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 اجلاس کی طلبی کا اعلامیہ

No.PAP-Legis-1(80)/2010/213. Dated 9
th

 June, 2010. The following 

Orders, made by the Governor of the Punjab, are hereby published for 

general information:- 

In exercise of the powers conferred on me under Article 

109 of the Constitution of the Islamic Republic of 

Pakistan, I, Salmaan Taseer, Governor of the Punjab, 

hereby summon the Provincial Assembly of the Punjab 

to meet on Monday, 14 June 2010 at 3.00 pm in the 

Provincial Assembly Chambers Lahore. 

  رنے  ے  ئےپیش11-2010  جٹ  بات  ساؽ سالانہ

 وقت اور تاریخ ے  تعین کا اعلامیہ 
In exercise of the powers conferred on me under rule 

134 of the Rules of Procedure of the Provincial 

Assembly of the Punjab 1997 I, Salmaan Taseer, 

Governor of the Punjab, hereby appoint Monday, 14 

June 2010 for the presentation of the Annual Budget 

Statement (2010-2011) at the commencement of the 

sitting on that day. 

 پیش رنے  ے  ئے10-2009ضمنی   جٹ  بات  ساؽ 

 وقت اور تاریخ ے  تعین کا اعلامیہ 

In exercise of the powers conferred on me under rule 147 read 

with rule 134 of the Rules of Procedure of the Provincial 

Assembly of the Punjab 1997 I, Salmaan Taseer, Governor of 

the Punjab, hereby appoint Monday, 14 June 2010 for the 

presentation of the Supplementary Budget Statement (2009-

2010) at the commencement of the sitting on that day. 

 

Dated Lahore, the                             SALMAAN TASEER 

8
th

 June, 2010                          GOVERNOR OF THE PUNJAB” 
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 ایجنڈا

 برائے اجلاس صوبائی اسمبلی پنجاب

 2010۔جوؿ 14منعقدہ ،

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 

 سرکاری کارروائی

 11-2010گوشوارہ سالانہ جٹ  برائے ساؽ ۔1

 ایواؿ میں پیش رنیں گے۔ 11-2010گوشوارہ سالانہ جٹ  برائے ساؽ  وزیر خزانہ

 10-2009ساؽ گوشوارہ ضمنی جٹ  برائے ۔2

 ایواؿ میں پیش رنیں گے۔ 10-2009گوشوارہ ضمنی   جٹ  برائے ساؽ   وزیر خزانہ

 2010مسودہ قانوؿ مالیات پنجاب مصدرہ  ۔3

 ایواؿ میں پیش رنیں گے۔2010مسودہ قانوؿ مالیات پنجاب مصدرہ  وزیر خزانہ
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 ایواؿ ے  عہدیدار ۔1

 رانا محمد اقباؽ خاؿ  :  جناب سپیکر

 رانا مشہود احمد خاؿ  :  جناب ڈپٹی سپیکر

 میاں محمد شہباز شریف :  قائد ایواؿ

 چودھری ظہیرالدین خا ؿ : قائدحزب اختلاػ

 

 چیئرمینوں کا پینل ۔2

 154پی پی ۔ ایم پی اے، : سید زعیم حسین  قادری ۔1

 363ڈبلیو ۔ ایم پی اے ، : ڈاکٹر اسماء ممدوٹ ۔2

 15پی پی ۔ ایم پی اے، : ب ہان ؿ کجنا ۔3

یٰ  ۔4
ہ 
ل

 371این ایم۔ ایم پی اے،  : انجینئر شہزاد ا

 

 کابینہ ۔3

سینئر وزیر، آبپاشی و قوت  :  راجہ ریاض احمد ۔1

 برقی،کانیں،

 *معدنی ترقی 

 وزیر بہبود آبادی : محترمہ نیلم جبار چودھری ۔2

 *بہ  ندیی و تریاتوزیر خزانہ،منصو : جناب تنویر اشرػ کائرہ ۔3

 وزیر جیل خانہ جات :  چودھری عبدالغفور  ۔4

 وزیر محنت وافرادی قوت : جناب محمد اشرػ خاؿ  سوہنا ۔5
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 بذریعہ ایس اینڈ جی اے ڈی نوٹیفکیشن نمبرCAB.II/2-21/2008 وزراء کو اؿ ے  اپنے  2229جوؿ۔13مورخہ

 (تفویض کیا گیا۔2010۔جوؿ 25تا  جوؿ۔14ئے اجلاس )برا چارج محکمہ جات  کا اضافیمحکموں ے  علاوہ دیگر 

6 

 وزیر مذہبی امور و اوقاػ، : حاجی احساؿ الدین قریشی ۔6

 *اور بیت الماؽ و عشرزکوٰة     

 * وزیر  خوراک،صحت :  ک ندیم کامراؿ ۔7

 وزیر زراعت،امداد باہمی،لائیو سٹاک و  :  ک  احمد علی اولکھ ۔8

 جنگلات، ماہی پروریڈیری ڈویلپمنٹ،      

 جنگلی حیات اور سیاحت و ترقی تفریحی  

 مقامات

 وزیرلو کل گورنمنٹ  و کمیونٹی ڈویلپمنٹ  سردار دوست محمد خاؿ کھوسہ: ۔9

 و شہری ترقی، پبلک ہیلتھ  ن ؤ سنگ    

 انجینئرنگ، ماحولیات اور اطلاعات

ڑ ۔12

ن
 

 
 وزیر خصوصی تعلیم :  ک محمد اقباؽ چ

 وزیر انسانی حقوؼ،اقلیتیں، :  اؿ مایکلجناب کامر ۔11

 *ترقی خواتین اور سماجی بہبود  

 وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور، :  رانا ثناء اللہ خاؿ ۔12

 ایس اینڈ جی۔اے۔ڈی، داخلہ اور     

 و شن  
ی کی
س

 *پبلک پرا

 وزیر کھیلیں، امور نوجواناؿ و ثقافت :  جناب تنویر الاسلاؾ ۔13

 وزیر آبکاری و محصولات، ن ئر ایجوکیشن و  : الرحمٰنشجاع میاں مجتبیٰ  ۔14

 سکوؽ ایجوکیشن، خواندگی و غیررسمی بنیادی  

 *تعلیم، سرمایہ کاری، ٹرانسپورٹ 
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 ٹیکنالوجی  وزیرانفارمیشن : جناب فاروؼ یوسف گھرکی ۔15

 وزیر ماؽ و بحالی اور کالونیز :  حاجی محمد اسحاؼ ۔16

 

 ڈی نوٹیفکیشن نمبر بذریعہ ایس اینڈ جی اےCAB.II/2-21/2008 وزراء کو اؿ ے  اپنے  2229جوؿ۔13مورخہ

 (تفویض کیا گیا۔2010۔جوؿ 25تا  جوؿ ۔14برائے اجلاس ) چارج محکمہ جات  کا اضافیمحکموں ے  علاوہ دیگر 

7 

 پارلیمانی سیکرٹریز ۔4

 محنت :  راجہ طارؼ کیانی ۔1

 مت و کمیونٹی ڈویلپمنٹمقامی حکو : چودھری عبدالرزاؼ ڈھلوں ۔2

 ماؽ :  سردار کامل  گجر ۔3

یٰ ندییاؽ ۔4
ہ 
ل

 کوآپریٹوز :  جناب رنؾ ا

 ؽالماو عشر اور بیت ۃزکوٰ :  جناب عبدالحفیظ خاؿ ۔5

 ن ؤسنگ و شہری ترقی :  جناب ظفر اقباؽ ناگرہ ۔6

 اوقاػ و مذہبی امور  :  جناب افتخار احمد خاؿ  ۔7

 ماحولیات : ھی سردار محمد ایوب خاؿ گاد ۔8

 خصوصی تعلیم :  محترمہ نازیہ راحیل ۔9

 خوراک :   جناب محمد سعید مغل ۔10

 آبکاری و محصولات : جناب محمد آجاسم شریف ۔11

 صنعت :  جناب محمد تجمل حسین  ۔12

  :  رانا مبشر اقباؽ ۔13

 ٹرانسپورٹ :  جناب محمد خرؾ گلفاؾ  ۔14

 :  جناب غلاؾ نبی ۔15

 سیاحت :   ار  رانا محمد ۔16
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 خواندگی و غیررسمی بنیادی تعلیم :  جناب احسن رضا خاؿ  ۔17

 جیل خانہ جات : جناب عامر سعید انصاری ۔18

 خزانہ :  ڈاکٹر محمد اختر ک ۔19

 کاؿ کنی و معدنیات :  جناب نشاط احمد خاؿ ڈان  ۔22
 

  نمبربذریعہ قانوؿ و پارلیمانی امور گورنمنٹ آػ پنجاب نوٹیفکیشنNo.Legis:4-42/2009  مورخہ

 ۔پارلیمانی سیکرٹریز مقرر کئے گئے 2009۔جنوری 31

8 

 منصوبہ  ندیی و تریات :  جناب  شہزاد سعید چیمہ  ۔21

  : ک نوشیر خاؿ انجم لنگڑیاؽ  ۔22

 جنگلات : سردارمیر بادہاہ خاؿ قیصرانی ۔23

 ضیکالونیز واشتماؽ ارا : سردارشیر علی خاؿ گورچانی  ۔24

 لائیو سٹاک و ڈیری ڈویلپمنٹ : ک احمد رنیم قسور لنگڑیاؽ  ۔25

ج ہ  ۔26
ج 
 ایجوکیشن :  چودھری ممتاز احمد 

 زراعت : جناب آصف منظور موہل  ۔27

  : چودھری شوکت محمود بسراء)ایڈووکیٹ( ۔28

 سپورٹس : میاں محمد اسلم)ایڈووکیٹ( ۔29

 یبہبود آباد : انجینئر جاوید اکبر ڈھلوں ۔32

 انفارمیشن ٹیکنالوجی : محترمہ نرگش فیض ک  ۔31

 ترقی خواتین :  محترمہ صغیرہ اسلاؾ  ۔32

 ثقافت وامور نوجواناں   : محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری ۔33

 آبپاشی وقوت برقی :  محترمہ فائزہ احمد ک  ۔34

 انسانی حقوؼ و اقلیتیں : جناب خلیل طاہر سندھو ۔35
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 کیٹ جنرؽ ووایڈقائم مقاؾ   ۔5

 چودھری محمد حنیف کھٹانہ 

 

 ایواؿ ے  افسراؿ  ۔6

 جناب مقصود احمد ک  : اسمبلی سیکرٹری

 ڈاکٹر ک آفتاب مقبوؽ جوئیہ : سپیشل سیکرٹری

 

 

 بذریعہ قانوؿ و پارلیمانی امور گورنمنٹ آػ پنجاب نوٹیفکیشن نمبرNo.Legis:4-42/2009  مورخہ

 ۔یز مقرر کئے گئےپارلیمانی سیکرٹر 2009۔جنوری 31
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاس  اھاررھواں یں اسمبلی کاھوپندر

 2010۔جوؿ14،سوموار

 ھ(1431 رب  امرجب  )یوؾ الاثنین   ، یکم

 منٹ پر زیر صدارت 56بج رن3صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں سہ پہر 

  ہوا۔ جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد

  پیش کیا۔قاری نور محمد  ے تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ  

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

 

 
 682آیت   سُوۡرَةُ البَقَرَة

برے رنے  اللہ کسی شخص کو اس کی طاقت سے زیادہ تکلیف نہیں دیتا اچھے کاؾ رنے گا تو اس کو اؿ کا فائدہ ملے گا

و ۔ اے 

 

ج ی
 
کی

گا تو اسے اؿ کا نقصاؿ پہنچے گا۔ اے پروردگار!اگر ہم سے بھوؽ یا چوک ہو گئی ہو تو ہم سے مواخذہ نہ 

پروردگار!ہم پر ایسا بوجھ نہ ڈالیو جیسا تو ے  ہم سے پہلے لوگوں پر ڈالا تھا۔ اے پروردگار!جتنا بوجھ اھارے  کی ہم 
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و  اور اے پروردگار!ہمارے ناہہوں سے درگسر رن اور میں  خش  دے میں طاقت نہیں اتنا ہمارے سر پر نہ

 

ئی
ھ

 ر

 oاور ہم پر رحم فرما تو ہی ہمارا مالک ہے اور ہم کو کافروں پر غالب رن

 oوماعلینا الالبلاغ
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دانی  ے   پیش کی۔ صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ
 
 الحاج حافظ مرغوب احمد ہ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 ما  جانبِِِ
سی

 

ن

 ر کنبطحا گذ 

 کن را خبر صلى الله عليه وسلماحوالم محمد زِ 

 صلى الله عليه وسلمعالم یا محمد توئی سلطاؿِ 

 کن   روئے لطف سوئے من نظرزِ 

 آنجابہ  مشتاقم  ایں جاؿِ  بر بہ 

 البشر کن فدائے روضہ خیر

 

طف
ل

 مشرػ گرچہ   جامی ز

 

 ش

 خدایا ایں رنؾ بار دگرکن
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پہن رن آج اس رنتی ہوں کہ آپ ے  جناح کیپ  saluteجناب سپیکر!میں آپ کو  کٹر سامیہ امجد:ڈا

کی ہے۔ میں تماؾ معزز ممبراؿ کی جانب سے  showایواؿ کی عزت بڑھائی ہے اور ایک قائدانہ صلاحیت 

 آپ کو سلاؾ رنتی ہوں۔ 

 محترمہ !آپ کی بڑی مہربانی، اللہ آپ کو خوش رکھے۔  جناب سپیکر:

 جیسے قبوؽ کیا ہے  جناب سپیکر!محترمہ ے  آپ کی یادت اور آپ کی شخصیت کو سید ناظم حسین ہاہ:

Now she has become your true follower. 

 آپ کا بھی شکریہ، بڑی مہربانی۔  جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 دیں۔ آپ تشریف رکھیں۔  رنے   in orderمحترمہ!دیکھیں، پہلے مجھے ن ؤس کو جناب سپیکر:

کی  situationیہ لاء اینڈ  آرڈر کی  ،میں ے  بڑی اہم بات رننی ہےجناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

میں کھڑی ہوتی ہوں تو اؿ کو میرا مائیک نظر نہیں آتا اور ب  کوئی اور کھڑا ہورن بات  بات ہے۔ ب 

ہوجاتا ہے۔ میں ے  آپ سے پوائنٹ آػ آرڈر پر بات رنے  کی اجازت لی Onرنتا ہے تو اس کا مائیک 

 ہے۔

 آپ مہربانی رنے  تشریف رکھیں۔ ،محترمہ!میں ے  آپ کو اجازت نہیں دی  :جناب سپیکر

ے  بارے میں بات رننی ہے  Assembly premisesجناب سپیکر!میں ے  محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 اور آپ مجھے بات رنے  کی اجازت ہی نہیں دے رہے ہیں۔ 

ؤس کو قواد  ے  طابق  لنے  دیں ھر محترمہ!میں آپ کو ضرور اجازت دوں گا لیکن آپ ن جناب سپیکر:

آپ کیا رن رہی ہیں؟ یہ بات ٹھیک نہیں  ،رنے  دیں in orderمیں آپ کی بات سنوں گا۔ مجھے ن ؤس کو 

 ہے۔ میں پہلے اپنی بات رنوں گا اس ے  بعد حلف ہوگا، میرا بھی ہوگا اور ممبراؿ کا بھی ہوگا۔ 

اس دؿ تا ہے جٹ  پیش کیا جا جس دؿ  ے  تحت جناب سپیکر!قواد   سیاؽ: خاؿ جناب نجف عباس

  ۔تانہیں ہو businessکوئی اور 
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 ے  طابق  رننا ہوگا۔  amendmentآپ ے  پڑھا نہیں ہے۔ مجھے  ۔نہیں  ،نہیں جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!مجھے بات رنے  کی اجازت دی جائے۔  محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 تعزیت

 والد محترؾ اور ؼ ے معزز رکن اسمبلی چودھری محمد اخلا

 کی والدہ ماجدہ کی وفات پر دعائے مغفرت)رانا محمد اقباؽ خاؿ(جناب سپیکر 

میں آپ کا شکر گسار  ۔محترمہ!آپ بات سنیں، آپ تشریف رکھیں۔ آپ کی بہت مہربانی جناب سپیکر:

میری سرا لد محترؾ انتقاؽ رن گئے اور دوہوں۔ جی،ہمارے محترؾ ممبرز چودھری اخلاؼ صاحب ے  وا

 دعا رنائی جا ئے۔ئےؽ اباب ے  ے  ایصا والدہ صاحبہ

  گئی(ئےفاتحہ خوانی کیؽ اباب ے )اس مرحلہ پرمرحومین ے  ایصا

 سیکرٹری اسمبلی سے کہوں گا کہ وہ پینل آػ چیئرمین کا اعلاؿ رنیں۔  اب میں جناب سپیکر:

 

 ں کا پینلچیئرمینو 

ے  1997۔ قواد  اباط ط کار صوبائی اسمبلی پنجاب مصدرہ  الریمبسم اللہ الرحمٰن:سیکرٹری اسمبلی

ے  تحت جناب سپیکر ے  اسمبلی ے  اس اجلاس ے  ئے مندرجہ ذیل ترتیب سے چار معزز 13قاد ہ 

 اراکین پر مشتمل پینل آػ چیئرمین نامزد فرمایا ہے۔

 154پی پی۔  ،ایم پی اے  سید زعیم حسین قادری۔1

 363ڈبلیو۔  ، پی اےایم  ڈاکٹر اسماء ممدوٹ ۔2

 15پی۔  پی ،ایم پی اے    جناب ہان ؿ ک۔3

ٰ ۔4
ہ 
ل

 371ین ایم۔ ا ،ایم پی اے   یانجینئر شہزاد ا

اینڈ آرڈر ے  سلسلے میں بڑی اہم بات  ءلاجناب سپیکر!پوائنٹ آػ آرڈر۔:محترمہ ثمینہ خاورحیات

 رننی ہے۔ مہربانی رن ے  مجھے ٹائم دیں۔
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آپ کو بھی احسا س رننا چاہئے کہ کس کاؾ ے  ئے ٹائم ہے۔اگر بات جی،ٹائم کا :جناب سپیکر

relevant  تو سنوں گا ورنہ ھرہوگی rule outرنوں گا۔ 

یہ  اراؿ سےیدعہد !شکریہ۔ میں آپ کی وسات  سے الیٰجناب سپیکر:محترمہ ثمینہ خاور حیات

سمبلی میں کسی کا نہیں ہے،آپ چاہوں گی کیونکہ آپ معتبر ہیں اور آپ سے بڑا عہدہ ہماری ا وضاحت 

Custodian of the House  ہیں اور آپ سے میری یہrequest  ہے کہ آپ کی گاڑی

Assembly premises میں کھڑی ہوئی ہے تو آپ کا یہprivilege لیکنہےWhite Land 

Cruiser, Black Land Cruiser  اورPrado  ہیں؟ اس طرح میرے  گاڑیاں کن حضرات کی

 Assemblyگاڑی ہے اور مجھے بھی اجازت دی جائے کہ میں بھی اپنی گاڑی   بڑی پاس بھی بہت

premises  ے  اندر کھڑی رنوں۔ 

 میں آپ کی حد تک آپ سے بات رنوں گا۔ :جناب سپیکر

ہیں ،آپ گاڑیاں باہر  Custodian of the Houseجناب سپیکر!آپ :محترمہ ثمینہ خاور حیات

 کاؾ ہونا  ے طابق  rulesمیں Assembly premisesدیں کہ نکلواے  کا آرڈر دیں۔ آپ حکم 

  دیں۔ rulingلیں اور  decisionپر ئیے۔آپ اساے  طابق   گاڑیاں باہر نکلو rulesچاہئے اور 

میری بات سنیں کہ اس سے پہلے بھی آپ لوگوں کی گاڑیاں یہاں پر آتی رہی :دیکھیں!جناب سپیکر

میں ے   دوں ؟ ruling ہیں تو میں اس پر سے ا اور کس طرح سے رکی کی وجہ سے آگئی۔ اگر کوئی سکیوہیں

 خود اس بارے میں کہا ہے۔ اب آپ بیٹھ جائیں اور مجھے بات رنے  دیں۔

 :جناب سپیکر!۔۔۔سیاؽ خاؿ  جناب نجف عباس

 رہیں۔ relevant:جی،جناب سپیکر

ہے  privilegeجیسا جناب سپیکر!یہاں پر ہر ایم پی اے کا ایک:سیاؽ خاؿ جناب نجف عباس

 کا بیٹا ہے۔Chief Minister or Prime Minister کوئی ،چاہے

 قائد ایواؿ میاں محمد شہباز شریف ایواؿ میں تشریف لائے )اس مرحلہ پر 

 ے  نعروں سے استقباؽ کیا( "شیر آیا ،شیر آیا "اور معزز ممبراؿ اسمبلی ے  اؿ کا کھڑے ہورن
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اندر آسکتی ہے تو ہر ایم پی اے کی گاڑی اندر آئے گی اور  ے  بیٹے کی گاڑی Prime Ministerاگر 

 ۔ہیں threatsمیں  بھی 

 :آپ میری بات غور سے سنیں۔دیکھیں!آپ سب میری بات سنیں۔ )قطع کلامیاں(جناب سپیکر

جناب سپیکر!آج ے  بعد اگر کسی ایم پی اے کی گاڑی اندر آئی تو ہم :سیاؽخاؿ نجف عباس جناب 

  گے۔ور اس گاڑی کو اٹھوا رن باہر پھینکیںج رنیں گے اباقاد ہ اس پراحتجا

ی کمیٹی کی ر:چلیں!میں آپ کو اس بارے میں اجازت دوں گا۔ یہ ساری باتیں ایڈوائزجناب سپیکر

 security point of viewمیٹنگ میں طے ہو چکی ہیں۔اب میں سب سے گسارش رنرن  ہوں کہ 

 چاہئےلیکن میں اپنے ھائئی چودھری ظہیرالدین سے کہوں گا سے آئندہ آپ تماؾ کو اؿ باتوں کا خیاؽ رننا

کہ جس  طرح سے ایڈوائزری کمیٹی میں ہماری بات ہوئی ہے اس میں آپ موجود تھے کہ آج  کسی قسم کا 

نہیں رنیں گےاور ایک interruptionsپوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہوگا،ایک دوسرے پرکوئی 

 گے مہربانی رن ے  اؿ کو ہدایت فرمائیں۔دوسرے ے  بارے میں غلط بات نہیں رنیں 

 ے  بارے میں بھی کچھ کہیں۔:جناب سپیکر!گاڑی محترمہ سیمل کامراؿ

 دیا ہے۔ اب آپ تشریف رکھیں۔  میں ے  کہہ میں ،:جی،گاڑی ے  بارےجناب سپیکر

جناب سپیکر!اگر چیف منسٹر صاحب کی گاڑی اندر آسکتی ہے تو قائد حزب :محترمہ سیمل کامراؿ

 ہے، اؿ کی گاڑی بھی اندر آئے گی۔ privilegeػ کا بھی اتنا ہی اختلا

آپ اس بات کو ۔ اس کو میں خود دیکھتا ہوںآپ تشریف رکھیں۔یہ میرا کاؾ ہے اور:جناب سپیکر

 ۔ )قطع کلامیاں(چھوڑیں

 اؿ کا مائیک ندی رندیں۔محترمہ!مجھے بات رنے  دیں۔

 یں۔د ruling:جناب سپیکر!سیاؽخاؿ نجف عباس جناب 

 

 حلف

 تعزیرات اسلامی جمہوریہ پاکستاؿ میں ہوے  والی 
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 یں تریم  ے  تحت جناب سپیکر کا حلفھواھارر

میں  جیساکہ آپ سب ے  علم میں ے  یہ ساری بات بتا دی ہے،آپ تشریف رکھیں۔:جناب سپیکر

میں بھی تریم  124یں تریم  ے  ذرعے  آئین ے  آریکل ھوہوگا کہ  آئین میں کی جاے  والی حالیہ اھارر

کی گئی ہے جس ے  طابق  گورنر ے  بیروؿ ک ہوے  یا کسی اور وجہ سے غیر موجودگی کی صورت میں 

آئین ے  اس مذکورہ آئینی تقاضے ے  تابع سپیکر اسمبلی قائم مقائم گورنر ے  فرائض سرانجاؾ دے گا۔

 گئے سپیکر صوبائی اسمبلی ے  حلف میں بھی ضرو

 

 ری تریم  کی گئی ہے اس آئینیتیسرے شیڈوؽ میں دی 

تقاضے کو پورا رنے  کی غرض سے ضروری ہے کہ میں بطور سپیکر تریم   ہ حلف لوں تاکہ آئندہ قائم 

پڑے ۔ حلف ے  طریق کار ے  بارے میں  نہ لینا مقاؾ گورنر کا عہدہ سنبھالنے ے  ئے بار بار حلف

ے  ساتھ ملا رن پڑھا جائے اور قواد  127جسے آریکل (2)53آئین ے  آریکل رنتا لوںں کہ وضاحت

اسمبلی ے  سامنے  میں تحریر ہے کہ سپیکر(10)9ے  قاد ہ نمبر1997اباط ط کار صوبائی اسمبلی پنجاب 

حلف لے گا اس ضمن میں  یہ صراحت کہیں نہیں ہے کہ خود ہی حلف اسمبلی ے  سامنے اھُارنا ہے یا کسی 

اعلی ٰ،چیف جسٹس وغیرہ ے حلف ے  ئے صراحت کی گئی ہے۔تاہم اتھارکی ے  اٹُھوانا ہےجیسا کہ وزیر 

کو 1973جوؿ ۔23کا آئین منظو ر ہوے  ے  بعد پہلے 1973موجود ہیں ب precedentsاس سلسلے میں 

کو سپیکر ے  اسمبلی ے  سامنے حلف لیا ہے، وہ حلف کسی اتھارکی ے  اؿ سے نہیں 1973ستمبر۔21اور  ھر 

کو پنجاب اسمبلی ے  اس وقت ے  سپیکر کی ایک تفصیلی 1985۔مئی29س حوالے سے لیا تھا۔ علاوہ ازیں ا

ruling  بھی موجود ہے جس سےdecision of the Chair پر ملاحظہ کیا جا سکتا ہے لہذا 244ے  صفحہ

 کو پیش نظر رکھتے ہوئے میں بھی اسمبلی ے  سامنے تریم   ہ حلف لیتا ہوں۔ precedentsمذکورہ بالا 

ے  خلاػ  Rules of Businessجناب سپیکر !پوائنٹ آػ آرڈر۔ یہ  محمد محسن خاؿ لغاری :جناب 

 رندیں۔ suspendکو rulesہے یا تو آپ 

 .It is overruledرن دیں۔challengeجی ، آپ اس کو جناب سپیکر:

 ے  طابق  اور کوئی بزنس نہیں ہوrulesجناب سپیکر!جٹ  والے دؿ جناب محمد محسن خاؿ لغاری :

 سکتا۔
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دیتا ہوں کہ یہ کوئی بزنس نہیں ہے۔ میں حلف لیتا rulingیہ کوئی بزنس نہیں ہے۔ میں یہ جناب  سپیکر:

 ہوں۔ )قطع کلامیاں(

 )اس مرحلہ پر جناب سپیکر رانا محمد اقباؽ خا ؿ ے آئین 

 کی اھاررھویں تریم  ے  تحت تریم   ہ حلف لیا(

 

 نومنتخب اراکین اسمبلی کا حلف

 مجھے بتایا گیا ہے کہ چار نو منتخب اراکین جن  میں  :جناب سپیکر

 259پی پی۔  سید باسط احمد سلطاؿ ،ایم پی اے ۔1

 63پی پی۔ میاں محمد اجمل آصف ، ایم پی اے  ۔2

 206پی پی۔  جناب احمد مجتبیٰ گیلانی، ایم پی اے  ۔3

  240پی پی۔ سردارمیر بادہاہ قیصرانی،ایم پی اے  ۔4

 چیمبر میں موجود ہیں ۔ اؿ سے اتدععا ہے کہ حلف لینے ے  ئے اپنی اپنی حلف لینے ے  ئے

 نشستوں پر کھڑے ہو جائیں اور اس ے  بعد حلف ے  رجسٹر پر دستخط ثبت فرمائیں۔ 

رن دیں۔ ہم اس کو د الت میں لے Rules suspend:جناب سپیکر !عباس  خاؿ نجف سیاؽ جناب 

 جائیں گے۔

الت میں یلنج  رنیں ، میں خود بتاؤں گا۔ آپ رن لیں جو   آپ ے  اتیارر میں کسی د جائیں، جناب سپیکر:

 ہے۔ )قطع کلامیاں(

 )اس مرحلہ پر معززممبراؿ  حزب اختلاػ کی طرػ  سے

 کی نعرہ بازی(ظلم ے  یہ ضابطےہم نہیں مانتے

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری :

 میاں(آپ تشریف رکھیں۔)قطع کلاجناب سپیکر:

 )اس مرحلہ پر سید باسط احمد سلطاؿ  ایم پی اے، میاں محمد اجمل آصف ایم پی اے ،

 جناب احمد مجتبیٰ گیلانی ایم پی اے  اور سردارمیر بادہاہ قیصرانی  ایم پی اےے  حلف لیا
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 اور حلف  ے رجسٹر پر دستخط ثبت کئے(

 )نعرہ ن ئے تحسین(

 پ کی بات سُنتا ہوں ۔اب  بولیں جو بولنا ہےمیں آجناب سپیکر:

 جناب سپیکر !اھاررھویں تریم  میں لوٹے بھی واپس ئے جائیں۔ محترمہ آمنہ اُلفت:

 یہ حلف غلط ہے۔یہ پی پی کی سیٹ نہیں ہے۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری :

 آپ بیٹھیں، تشریف رکھیں ۔Your talk is overruled. No this is not wayجناب سپیکر:

 .This is invalidنہیں ہے۔oath validجناب سپیکر !یہ اؿ :محترمہ سیمل کامر

 آپ تشریف رکھیں، یہ  ن ؤس ے  ممبراؿ ہیں ۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر !پوائنٹ آػ آرڈر۔ہم تماؾ اپوزیشن ے  ممبراؿ اؿ کو  حلف لینے  محترمہ سیمل کامراؿ:

 پر مبارکباد پیش رنتے ہیں ۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  خاؿ(:)چودھری ظہیر الدینقائد حزب اختلاػ

 جی ۔جناب سپیکر:

جناب سپیکر !آپ ے  مجھے بات رنے  کا موقع دیا :)چودھری ظہیر الدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

میں آپ کا شکریہ ادا رنتا ہوں۔ میں صرػ اتنی سی بات رننا چاہتا ہوں کہ ب  ہمارے اپوزیشن ے  

کی بہتری ے  ئے تھی۔ Treasury Benches اور ممبراؿ یہاں پر ایک بات رننا چاہتے تھے تو وہ چیئر

ے  ہوتے ہوئے پیپلز پارکی کا ایک رکن جو  اپنی سیٹ  کی بجائے اپوزیشن کی سیٹ designated seatایک 

 نہیں تھا ۔ validے  طابق  rulesلے رن  تھا تو وہoathپر بیٹھ رن 

 جی ، نہیں۔جناب سپیکر:

 جناب سپیکر !میں یہ گسارش رننا چاہتا ہوں ۔۔۔:خاؿ()چودھری ظہیر الدین قائد حزب اختلاػ

آپ میری بات سُنیں۔ وہ پیپلز پارکی کی سیٹ پر نہیں بیٹھے تھے، وہ اس سیٹ  پر بیٹھے ہوئے جناب سپیکر:

 تھے جو کہ ایم ایم اے کی سیٹ ہے ۔ )قطع کلامیاں(
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 designatedرکی کی جناب سپیکر!وہ ایک دوسری پا:)چودھری ظہیر الدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

seat پر بیٹھے ہوئے تھے اگر  یہ سُن لیا جاتا تو چھوکی سی بات تھی اس سے حکومت کی بھی بہتری ہوتی اور

 ایواؿ بھی بہتر طریقے سے چلتا ۔ 

کی حیثیت سے تھے، strangerچودھری صاحب !میری بات سُنیں ۔ دیکھیں!ابھی وہ جناب سپیکر:

ایواؿ ے  رکن بنے ہیں۔ اب اؿ کو سیٹ الاٹ ہو گی اس سے پہلے ہم اؿ حلف لینے ے  بعد وہ اس معزز 

 بہت مہربانی۔ .Ruling is out, over nowکو سیٹ  الاٹ نہیں رن سکتے۔ بس

ہے کہ میں اپنی rightجناب سپیکر!میرا یہ:)چودھری ظہیر الدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

بھی موجود ہیں۔ میں یہ کہنا Chief Executive of the Provinceمعروضات پیش رنوں جبکہ یہاں پر 

چاہتا ہوں کہ آپ جو ارہاد فرمائیں گے  ہم اس کی تعمیل رنیں گے لیکن ایک ممبر جو یہاں پر بیٹھے تھے اؿ 

لیا ہے۔ اؿ ے  ئے یہ بہتر ہے کہ وہ oathرہے گا کہ انہوں ے  غلط question markپر ہمیشہ ے  ئے 

 strongلیں ورنہ  نظر یہ  آتا ہے کہ گورنمنٹ کا اور اؿ کا اتنا لے oathخود کسی دوسری سیٹ سے 

makeshift arrangement  ہے کہ  پہلے تو وہ آ رنایک منسٹر کی سیٹ پر بیٹھ گئے، اس ے  بعد ایک  پارکی

 لیڈر کی سیٹ پر بیٹھ گئے، وہ اپنی کسی سیٹ پر بھی بیٹھ سکتے تھے۔

 تو نہیں بیٹھے۔ )شور و غل(جی ، وہ آپ کی کسی سیٹ پر  جناب سپیکر:

 )اس مرحلہ پر معزز ممبراؿ  حزب اختلاػ کی جانب سے 

 ہم نہیں مانتے ظلم ے  یہ ضابطے کی نعرہ بازی(

 چودھری صاحب!'جاؿ دیو '۔ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔سید ناظم حسین ہاہ :

 

 سرکاری کارروائی

ائنٹ آػ آرڈر سے پرہیز کیجئے ۔ مجھے آگے ہاہ صاحب!میں ے  اؿ کو بھی کہا ہے کہ پوجناب سپیکر:

جیسا کہ آپ کو لنے  دیں۔آج جٹ  پیش ہونا ہے، ساری قوؾ دیکھ رہی ہے۔ آپ کی بہت مہربانی،شکریہ 
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ے  1997معلوؾ ہے کہ آج کا دؿ جناب گورنر پنجاب ے  قواد اباط ط کا رصوبائی اسمبلی  پنجاب بات  

۔ میں وزیر خزانہ جناب تنویر اشرػ کائرہ  مقرر کیا ہےجٹ  پیش رنے  ے  ئے ے  تحت (1)134قاد ہ

 رنیں۔ )نعرہ ن ئے تحسین( صاحب کو دعوت دیتا ہوں  کہ وہ جٹ  تقریر کا آغاز
 

 11-2010وزیرخزانہ کی جٹ  تقریر بات  ساؽ 

 الرجیم:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

 

ن

ی ط

 

ش
ل

 o الریمبسم اللہ الرحمٰنoاعوذ باللہ من ا

 الیٰ ک کا  ح حد شکر گسار ہوں کہ مجھے آج اس ایواؿ میں لسل ت تیسری بار  پنجاب کی جمہوری میں اللہ

 حکومت کا سالانہ  جٹ  پڑھنے کا موقع مل رن  ہے ۔ 

 جناب سپیکر!

دہ حکومت ے  صوبہ  پنجاب یہ معزز ایواؿ اس حقیقت سے بخوبی آگاہ ہے  کہ ب  سے موجو ۔2

 بین الاقوامی اور قومی معیشت  کو غیر معمولی بحراؿ کا سامنا رن   داریاں سنبھالی ہیں میں ذمہ 

کی فیصدGDP growth rate،1.2پاکستاؿ کاجہاں  ۔ اس بحراؿ ے  نتیجہ میں ہے

اس شرح میں یہ  کمی  فیصد تک جا پہنچی۔25تشویشناک حد تک کم ہو گیا  ون ں افرا ط زرکی  شرح 

۔)قطع پچھلے کئی عشروں میں دیکھنے  میں نہیں آیاافراط زر کی شرح میں اس قدر اضافہ اور 

 کلامیاں(

 جناب سپیکر !جٹ  اخباروں میں آچکا ہے۔:محترمہ سیمل کامراؿ

 

 آپ تشریف رکھیں۔ میں ے  آپ کو بولنے کی اجازت  نہیں دی، جناب سپیکر:

اس ے  نتیجے اور  ے  بحراؿک میں پیدا ہوے  والے توانائی :)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

 اتہائئی نفی ہمارے صوبہ  کی صنعتی اور کاروباری سرگرمیوں پر میں  بجلی اور گیس کی متواتر لوڈ شیڈنگ ے 

پنجاب کی  معمولی صورتحاؽ تھی جس سے دوسرے صوبوں کی طرحغیر۔ یہ ایک اثرات مرتب کئے

 ۔معیشت بھی  متاثر ہوئی

 جناب سپیکر !
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 اتصاددی اور عاششی سائل  کا پورے  عزؾ اور  کو درپیشپنجاب حکومت ے  صو ح کی معیشت  ۔3

ے  ساتھ سامنا کیا اور اؿ تماؾ نفی عوامل ے  باوجود اپنی انتظامی اور مالی کاررندگی کو  حوصلے

اس کا  کس حد تک ثمر آور  ہوئیں بہتر بناے  کی کوششیں جاری رکھیں۔ ہماری یہ کوششیں 

کی رپورٹ سے بخوبی Punjab Economic Research Instituteایک اندازہ 

لگایا جا سکتا ہے۔ اس رپورٹ ے  مندرجات اس امر ے  ہاہد ہیں کہ پنجاب کی معیشت بہتری 

 ۔کی طرػ گامزؿ ہے 

ہوتا ہے،یہ اخباروں میں confidential documentجناب سپیکر !جٹ  محترمہ سیمل کامراؿ:

 چھپ  چکا ہے۔)قطع کلامیاں(

 کھیں۔ آپ تشریف رجناب سپیکر:

رواں مالی ساؽ میں GDP growth rateپنجاب کا :)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ 

Provisional  کی شرح تک 4.25فیصد کی شرح سے بڑھ رن 1.2پچھلے ساؽ کی اد اد وشمار ے  طابق

 )قطع کلامیاں(متوقع ہے ۔   آئندہ ساؽ اس میں مزید اضافہپہنچ گیا ہے ۔

 گئی تو ہم بائیکاٹ رنیں گے۔ؽ:جناب نجف  عباس خاؿ سیا

 

 جناب سپیکر!اگر ہماری بات نہ سُُ

 )اس مرحلہ پر معزز ممبراؿ  حزب اختلاػ   ایواؿ سے واک آؤٹ رن گئے(

وزیر زراعت اولکھ صاحب اورڈپٹی سپیکر رانا مشہود صاحب جائیں اور اپوزیشن ے  جناب سپیکر:

 ممبراؿ کوواپس لے رن آئیں۔

 

 

 :تنویر اشرػ کائرہ()جناب وزیر خزانہ 

 جناب سپیکر!

growth rateسب سے بڑے صو ح ے  حقیقت سے کوؿ آگاہ نہیں کہ ک ے اس   ۔4

 ۔میں اضافے کا باعث بنتا ہےgrowth rateمیں ہوے  والا اضافہ دراصل قومی 
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 جناب سپیکر!

 ۔ہوا ہےدہشت گردی اور اتہائ پسندی ے  کئی برسوں سے پورے ک کو اپنی لپیٹ میں لیا   ۔5

کا مقابلہ رن رہے  ہمت اور جوانمردی سے اس عفریت ہماری مسلح افواج ، پولیس  اور عواؾ جس 

ہیں وہ ہر اعتبار سے قابل تحسین ہے ۔ پنجاب حکومت دہشت گردی ے  خلاػ جنگ میں 

شہریوں ے  اہل خانہ ے  والے پولیس افسروں ، جوانوں  اور اپنی جانوں ے  نذراے  پیش رن

اور اس  ے  اؿ متاثرہ خاندانوں کی اخلاقی اور مالی  ت اور سائل  سے بخوبی آگاہ ہےساے  احسا

 مدد میں کبھی کوئی کسر اھُار نہیں رکھی ۔ 

 جناب سپیکر !

 وفاؼ کی طرح پاکستاؿ ے  صو ح بھی وسال  ے  حصوؽ ے  ئے مرکز کی طرػ دیکھتے ہر ۔6

ایوارڈ کی د ؾ موجودگی میں  N.F.Cمتفقہ رہے ہیں ۔ پاکستاؿ میں کسی منصفانہ متوازؿ اور 

بلکہ یہ صورتحاؽ  نہ صرػ مرکز سےنالاں رہےصو ح اؿ وسال  کی تقسیم ے  حوالے سے 

۔ بد قسمتی سے پنجاب کو اس  درمیاؿ بھی رجشوںں کونم  دنے  کاباعث نیخود صوبوں ے 

 N.F.Cللہ ساتویںنشانہ بنایا گیا۔ الحمدمیں چھوٹے صوبوں کی طرػ سے تنقید کا زیادہ  ضمن

  رجشوںں کو ختم رن ے  پاکستاؿ میں صوبوں ے  درمیاؿ  رواداری ، افہاؾ و تفہیمایوارڈ ے  اؿ 

تحسین بنیادیں فراہم کیں۔ پنجاب کو پاکستاؿ ے  تماؾ صوبوں ے  اور ایثار و قربانی کی لائق 

ایوارڈ  N.F.Cمیں وزرائے  اعلی ٰ ے  اس تاریخی اجلاس کی میزبانی کا اعزاز حاصل ہے جس 

محمد میاں تکمیل تک پہنچاے  میں وزیر  اعلی ٰ  پنجاب  پایۂ ایوارڈ کوپر اتفاؼ ِ رائے کیا گیا۔ اس 

 وہ  ہر اعتبار سے دور اندیشی اور عاشملہ فہمی سے کاؾ لیا ،شہباز شریف ے  جس فہم و فراست

مات کا اعتراػ تماؾ صوبوں ۔ایوارڈ کی منظوری میں وزیر اعلی ٰ پنجاب کی خدلائق تحسین  ہے

 )نعرہ ن ئے تحسین(۔برملا کیاے ے  وزرائے اعلی ٰ اور وفاقی حکومت 

 

 )اس مرحلہ پر معزز ممبراؿ  حزب اختلاػ  واک آؤٹ ختم 

 رن ے  ایواؿ میں واپس  تشریف لے آئے(
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 جناب سپیکر!

ے  ساتھ یکجہتی کا بلوچستاؿ ے  عواؾ  خصوصاً ارڈ ے  تحت پنجاب میں چھوٹے صوبوں اس ایو  ۔7

د اور اتحا س کا تذرنہ پاکستا ؿ میں قومی یکجہتیہ رنتے ہوئے جس جذبہ  ایثار کا اظہار کیا امظاہر

 N.F.C۔تاریخ میں سنہری حروػ میں لکھا جائے گا ے  ئے کی جاے  والی کوششوں کو

کم کیا اور صوبوں کو sizeable shareایوارڈ ے  ذرعے  وفاؼ ے  اپنا 

accommodate کیا 

وزیر خزانہ شوکت ترین اور دیگر  اعظم سید یوسف رضا گیلانی، ساق اس حوالے سے وزیر

ایوارڈپر N.F.Cکی  وجہ سے ساتویں صوبوں ے  وزرائے خزانہ کا رندار اتہائئی مثبت رن جس

 Signingایوارڈ کیN.F.Cریکارڈمدت میں اتفاؼ رائے ممکن ہوا۔  صرػ چارماہ کی

Ceremonyدگار تھی کہ صدر مملکت جناب آصف علی زرداری ے  اس اس لحاظ سے یا

تقریب میں چاروں صوبوں ے  گورنروں ، وزرائے اعلی ٰ ، اپوزیشن جماعت پاکستاؿ مسلم 

ے  قائدین کو مدعو کیا اور  ںمحمد نوازشریف سمیت تماؾ اتحادی جماعتو میاںلیگ  ے  قائد

 )نعرہ ن ئے تحسین(ساز دؿ تھا ۔یقینا ً پاکستاؿ  کی یہ سیاسی تاریخ کا ایک تاریخ 

 جناب سپیکر!

ایوارڈ کی وجہ  N.F.Cمیں آپ کی وسات  سے اس معزز ایواؿ کو یہ بتاتا لوںں کہ ساتویں   ۔8

 ۔ارب51سے  پنجاب  کو آئندہ مالی ساؽ میں وفاقی قابل تقسیم محاصل میں سے 

ہے اس  روپے ملنے کی توقع ۔ارب47کی مد میں اضافی GST on services،روپے

ضافی وسال  حاصل ہوے  روپے ے  ا ۔ارب98طرح آئندہ برس پنجاب کو مجموعی طور پر 

 ۔کی توقع ہے

 جناب سپیکر!

کا حق اس صو ح کو  net profitپر  Hydel Power Projectsپاکستاؿ ے  آئین ے  طابق   ۔9

 Hydelسے پنجاب کو اس ے   1996۔تفویض کیا گیا ہے جہاں پر پاور پراجیکٹ واقع ہو

Power Projects  پرnet hydel profit ے  حق سے محروؾ رن 
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گسشتہ حکومت ے  پنجاب ے  اس حق ے  ئے کوشش رننا تو ایک طرػ سوچنے کی  ـدیا گیا  

محمد شہباز شریف  کی ذاتی کاوشوں ے  نتیجہ میں میاں وزیر الیٰ پنجاب  ـنہ کی  ازحمت بھی گوار

ہم وزیر اعظم  ـ رنواے  میں کامیابی سے نار ہر ہوئی آپ کی منتخب حکومت اپنا یہ حق تسلیم

پاکستاؿ سید یوسف رضا گیلانی ے  شکر گسار ہیں کہ انہوں ے  اس ضمن میں حکومت پنجاب 

میں نہایت مسرت ے  ساتھ یہ اعلاؿ رن رن  ہوں کہ اس ضمن میں  ـسے بھر پور الیوؿ کیا

 روپے کی ارب۔28.2مد میں  تک ے  واجبات کا تعین رنے  ے  بعد اس05-2004ساؽ

 اس رقم میں رواں مالی ساؽ میں وفاؼ ے  پنجاب ۔پر پنجاب کا حق تسلیم کیا جا چکا ہے رقم 

  ہیں اور بقیہ  ارب۔13کو 

 

 روپے کی رقم آئندہ تین برسوں ارب۔15.2روپے  ادا رن دی 

 ے  سے بعد 06-2005ساؽ  ـمیں سائوی اقساط میں پنجاب کو ادا رن دی جائے گی  

عرصہ ے  واجبات ے  تعین اور وصولی ے  ئے وفاقی حکومت سے بات چیت جاری  

 )نعرہ ن ئے تحسین(۔ہے

 جناب سپیکر!

ے  حصوؽ ے  اس حقیقت پر مہر تصدیق  net hydel profitایوارڈ کی کامیابی اور  N.F.C ۔10

کو بطریق احسن  ثبت رن دی ہے کہ ایک منتخب جمہوری یادت ہی مشکل اور پیچیدہ قومی سائل 

ایوارڈ  N.F.Cمجھے یہاں یہ کہنے کی بھی اجازت دیجئے  کہ  ـحل رنے  کی صلاحیت رکھتی ہے 

یں آئینی تریم  اس قومی یکجہتی اور قومی وحدت ے  ثمرات ہیں جس کا اظہار محترمہ ھواور اھارر

ٹر آػ ڈیمو شہید  ح نظیر بھٹو اور مسلم لیگ ے  قائد محترؾ میاں محمد نواز شریف ے  چار

 )نعرہ ن ئے تحسین(ـرنیسی میں کیا تھا 

جس  شہید محترمہ  ح نظیر بھٹو ے  جمہوری ود ے کو اپنی  آج صدر جناب آصف علی زرداری

صدر پاکستاؿ ے   ۔صرػ انہی کا خاصا ہےیہ   رہے ہیں ہ نیک نیتی  اور خوش اسلوبی سے نبا

 کو سو ک رن جمہوریت اور جمہوری  اپنے اتیاررات پاریمنٹ ے رن پاس یں تریم  ھواھارر

  ـاداروں کو مضبوط کیا ہے اور آج تماؾ سیاسی جماعتیں پاریمنٹ کی خود مختاری ے  ئے یکجا ہیں

 جناب سپیکر!
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یں آئینی تریم  سے جہاں ہم ے  صوبائی خود مختاری کی طرػ ایک اہم یشرففت کی ہے ھواھارر ۔11

 ۔ ح کی انتظامی ذمہ داریوں میں بھی اضافہ ہوگاختم ہوے  سے صو concurrent listون ں 

ہم یہ سمجھتے ہیں کہ  ـحکومت  پنجاب اپنی نئی آئینی ذمہ داریوں سے پوری طرح آگاہ ہے 

ایوارڈ میں وفاؼ اور صوبوں ے  درمیاؿ وسال  کی تقسیم وفاقی اور صوبائی  N.F.Cساتویں 

 میں  توقع ہے کہ جونہی اضافی  ـ حکومتوں کی موجودہ ذمہ داریوں ے  پیش نظر کی گئی ہے

ذمہ داریاں وفاؼ سے صوبوں کو منتقل ہوں گی اؿ ذمہ داریوں کی نسبت سے اؿ ے  مالی 

 جائیں گے 

 

 )نعرہ ن ئے تحسین(۔وسال  بھی وفاؼ سے صوبوں کو منتقل رن دی 

 جناب سپیکر!

زارت الیٰ کا منصب سنبھالنے آپ کو یاد ہو گا کہ وزیر الیٰ پنجاب  میاں محمد شہباز شریف ے  و ۔12

 :ے  بعد اپنی حکومت کی جن ترجیحات کا ذرن کیا تھا اؿ میں 

  فوری اور سستے انصاػ کی فراہمی اور عواؾ ے  جاؿ و ماؽ کا تحفظ 

 غریب اور متوسط طبقہ کو سہولیات کی فراہمی  ،غرت  میں کمی 

 محنتی اور ہونہار طلبہ کی حوصلہ افزائی  ،تعلیم کا فروغ 

 عامہ کی سہولیات کا فروغ اور صحت  

  زراعت کی ترقی اور کسانوں خصوصاً چھوٹے کاشتکاروں ے  حقوؼ کا تحفظ

 )نعرہ ن ئے تحسین(ـسرفہرست ہیں 

 جناب سپیکر!

تاریخ گواہ ہے کہ صرػ وہ قومیں ترقی اور خوشحالی کی منزؽ سے نار ہر ہوئیں جنہوں ے   ۔13

عواؾ ے   ـذمہ داری سے اؿ فیصلوں پر عملدر آمد کیا اپنے فیصلے انصاػ سے کئے اور پوری 

ہماری حکومت ے  ایک  ـئے فوری اور سستے انصاػ ے  حصوؽ کو ہم ایک مشن سمجھتے ہیں

missionary  جذبہ  ے  تحت د لیہ اور ماتحت د التوں کو مالی وسال  فراہم رنے  ے  ئے پہلا

د مختار د لیہ ے  اتحکامؾ ے  ئے اپنا بھر پنجاب حکومت صو ح میں آزاد اور خو ـقدؾ اھاریا ہے

 )نعرہ ن ئے تحسین( ۔پور رندار ادا رنے  ے  عزؾ کا اعادہ رنتی ہے



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 14

 

34 

 جناب سپیکر!

لوگوں ے  جاؿ و ماؽ ے  تحفظ اور صوبہ  میں امن و اماؿ کی صورتحاؽ کو کنٹروؽ میں رکھنے ے   ـ۔14

اور منظم رنے  ے  متواتر  ئے ہماری حکومت ے  پولیس فورس کو جدید خطوط پر مسلح

رنوڑ  27۔ارب43رواں مالی ساؽ میں پولیس ے  ئے مختص رندہ فنڈز  ۔اقدامات کئے ہیں 

رنے  کی تجویز ہے روپے رنوڑ  20۔ارب49روپے ے  تھے انہیں بڑھا رن اگلے مالی ساؽ میں 

 )نعرہ ن ئے تحسین(۔فیصد زیادہ ہے  13جو رواں مالی ساؽ ے  مقابلے میں 

 !جناب سپیکر

 غرت  میں کمی اور محروؾ معیشت طبقات سے تعلق رکھنے والے عواؾ ے  کاندھوں ۔15

 غریب ـپر زندگی ے  سائل  ے  بوجھ کو کم رننا ہماری اہم ترین ترجیحات میں ہامل ہے  

 اور کچی آبادیوں میں رہنے والوں ے  ئے سستی روکی سکیم ، آٹے کی قیمت کو پورے  

 اور رمضاؿ المبارک wheat subsidyپرر کھنے ے  ئے  پنجاب میں مناسب سطح

 ے  دوراؿ عواؾ کو سستا آٹا اور چینی فراہم رنے  ے   اقدامات انہی محروؾ معیشت طبقات 

 حکومت ے  اس برس مہنگائی ے  ـے  ساتھ حکومت ے  عہد وفا کی گواہی دیتے ہیں  

دی ے  طور پر  ۔ارب15ستائے ہوئے عواؾ کا بوجھ بٹاے  ے  ئے تقریباً  

ن

 شڈ
سی
روپے کی رقم 

 )نعرہ ن ئے تحسین(۔فراہم کی  

  جناب سپیکر!

 میں آپ ے  توسط سے اس معزز ایواؿ کو یقین دلاتا ہوں کہ غریب اور  نچلے متوسط طبقہ ۔16

–proے  جٹ  میں  11-2010۔کی امداد ے  ئے شروع کی گئی سکیمیں جاری رکھی جائیں گی 

poor دی کو  سکیموں کی مد میں دی

ن

 شڈ
سی
 روپے سے بڑھا رن ۔ارب15جاے  والی 

دی میں گندؾ پر  ارب۔21اس   ـروپے کیا جا رن  ہے  ۔ارب21

ن

 شڈ
سی
 ۔ارب13روپے کی  خطیر 

روپے اور پبلک  ۔ارب2پر  Ramzan Packageروپے، ۔ارب5پر   سکیمروپے،سستی روکی

 )نعرہ ن ئے تحسین( ـروپے ہامل ہیں  ارب ٹرانسپورٹ پر ایک

 !جناب سپیکر
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 ش کوؿ نہیں جانتاکہ زمین کی قیمتوں اور تعمیراتی اخراجات میں ہو ۔17
ُ
با اضافے ے  باعث اپنے ر

گھر وں کی تعمیر غریب اور متوسط طبقے سے تعلق رکھنے والے عواؾ ے ئے ایک خواب بن رن 

میں نہایت مسرت ے  ساتھ یہ اعلاؿ رنتا ہوں کہ حکومت پنجاب ے  صوبہ  میں   ۔رہ گیا ہے

 نظر رکھتے ہوئے کم لات  والے یارر  ہ یب اور کم وسیلہ طبقات کی قوت خرید کو پیشغر

 Punjab Landمعیاری گھر مہیا رنے  کا فیصلہ کیا ہے اس مقصد ے  ئے اورآراؾ دہ 

Development Company  تشکیل دی جا چکی ہے جس ے  سرکاری اور نجی شعبہ ے  باہمی

 سرکاری زمینوں کا سروے شروع رن دیا ہے اس مپنی  کو الیوؿ سے گھروں کی تعمیر ے  ئے

فیصد اضافے  100اگلے ساؽ اس مد میں  ۔دی جاچکی ہے seed moneyملین روپے کی  250

 )نعرہ ن ئے تحسین(ـملین روپے مختص رنے  کی تجویز ہے 500ے  ساتھ 

 جناب سپیکر!

مرلہ فی خانداؿ اراضی مفت فراہم کی جا لاکھ غریب گھرانوں کو پانچ  2دیہی علاقوں میں تقریباً  ۔18

میں توسیع رنے  کی سکیم  leaseسرکاری بقایا جات کی ادائیگی پر چھوٹے مزارعین کی  ـرہی ہے 

غریب خانداؿ مستفید ہوں  29,000اس سکیم سے تقریباً  ـمتعارػ رنوائی جا رہی ہے

 )نعرہ ن ئے تحسین( ـگے

 جناب سپیکر!

لک کی معیشت کا جائزہ لیں تو اؿ ممالک کی عاششی اور اتصاددی ترقی میں دنیا ے  ترقی یافتہ مما ۔19

صو ح میں تعلیم کا فروغ اور تعلیمی معیار میں  ـتعلیم کا رندار کلیدی اہمیت کا حامل نظر آتا ہے 

صو ح میں عاؾ تعلیم ے  ساتھ  ـاضافہ پنجاب حکومت کی ترجیحات میں اولین  حیثیت رکھتا ہے 

اسی طرح کم  ـور پیشہ ورانہ تعلیم ے  زیادہ سے زیادہ مواقع پیدا کئے جا رہے ہیں ساتھ الیٰ ا

وسیلہ مگر ہونہار طلبہ کو معیاری تعلیم دلاے  ے  ئے اؿ کی حوصلہ افزائی ے  عملی اقدامات 

 )نعرہ ن ئے تحسین( ۔کئے جا رہے ہیں

  ابھی تک تعلیم ے  زیور فیصدآبادی 41یہ حقیقت ایک لمحہ فکریہ سے کم نہیں کہ پنجاب کی

 تک سکوؽ جاے  کی عمر ے  ہر بچے کو 2015سے محروؾ ہے۔حکومت کا یہ عزؾ ہے کہ وہ 
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تعلیم تک رسائی مہیا رنےگی۔اس ذمہ داری کو پورا رنے  ے  ئے حکومت ے  کئی پروگراؾ 

 شروع رن رکھے ہیں۔

 دلاے  ے  ئے پنجاب حکومت  میں ے  ابھی کم وسیلہ مگر ہونہار طلبہ کو معیاری اور الیٰ تعلیم

ے  عزؾ کا اظہار کیا تھا۔اس مقصد ے  ئے قائم کئے گئے پنجاب ایجوکیشنل انڈوومنٹ فنڈ میں 

۔ارب روپے کی خطیر رقم فراہم کی جا چکی ہے۔آئندہ مالی ساؽ میں اس فنڈ ے  4اب تک 

برس ے   ۔ارب روپے فراہم رنے  کی تجویز ہے۔ہمارا عزؾ ہے کہ آئندہ تین2ئے مزید 

۔ارب روپے ے  وسال  حاصل رن لے گا۔مجھے یقین ہے کہ اس فنڈ کی 10عرصے میں یہ فنڈ 

طالب علم محض وسال  کی کمی کی بنا پر پاکستاؿ  موجودگی میں پنجاب کا کوئی ہونہار اور باصلاحیت

 میں یا بیروؿ ک الیٰ تعلیم سے محروؾ نہیں رہے گا۔)نعرہ ن ئے تحسین(

 )اس مرحلہ پر معزز ممبراؿ حزب اختلاػ کی طرػ سے "چینی چور،آٹا چور،ساڈا پچھا چھوڑ"، 

 روپے کی داؽ،ہو گیا برا حاؽ،ہو گیا برا حاؽ"کی نعرہ بازی( -/100روپے کی روکی  -/2"

 ۔منسٹر صاحب!آپ چلتے جائیں.Order please, order pleaseجناب سپیکر:

 ہ(:تنویر اشرػ کائرجناب )خزانہ وزیر

  جناب سپیکر!تعلیمی میداؿ میںposition holders  کی صلاحیتوں ے  اعتراػ اور اؿ

میں خود اعتمادی پیدا رنے  ے  ئے انہیں ایوارڈ دنے  ے  علاوہ سرکاری خرچ پر بیروؿ 

 positionممالک ے  تعلیمی دورے رنوائے جا رہے ہیں۔آئندہ مالی ساؽ میں بھی

holders   رنوڑ روپے کی 16سلسلہ کو جاری رکھا جائے گا جس ے  ئے کی حوصلہ افزائی ے

لاکھ روپے کی  50رنوڑ  5رقم مختص کی جا رہی ہے اور اؿ ے  غیر ملکی طابلعاتی دوروں ے  ئے 

 رقم مختص کی جا رہی ہے۔

  اساتذہ کی تربیت اور امتحانی نتائج میں غیر معمولی کاررندگی پر اؿ کی حوصلہ افزائی ے  ئے

رنوڑ روپے 10کا سلسلہ جاری رکھا جائے گا اور اؿ مدوں میں آئندہ مالی ساؽ میں انعامات 

 رکھے گئے ہیں۔
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  وہ معذور طالب علم جو عاؾ سکولوں میں تعلیم جاری رکھنے ے  قابل ہوں گے اؿ ے  ئے اؿ

 عاؾ سکولوں میں تعلیم حاصل رنے  ے  خصوصی انتظامات کئے جائیں گے۔

 رنوڑ روپے کی  80ں میں ایک اربرواں مالی ساؽ میں طالب علموtext books  مفت

مفت تقسیم  text booksرنوڑ روپے کی 80جاری کی گئیں۔آئندہ ساؽ بھی ایک ارب

 کی جائیں گی۔ )نعرہ  ن ئے تحسین(

   اس برس پسماندہ اور دور دراز علاقوں میں بچیوں میں تشویشناک حد تک کم شرح خواندگی ے

صل رنے  والی طالبات میں ایک ارب روپے ے  وظائف پیش نظر میٹرک تک تعلیم حا

رنوڑ روپے 5جاری کئے گئے۔آئندہ مالی ساؽ میں اؿ علاقوں کی طالبات  ے  ئے ایک ارب

 ے  وظائف مختص کئے گئے ہیں۔

  ۔ارب4حکومت پنجاب ے  اس برس طلبہ کو کمپیوٹر ٹیکنالوجی سے آگاہ رنے  ے  ئے 

ری سکولوں میں جدید آئی کی یب  ے  اقلاببی سرکا4,286رنوڑ روپے کی لات  سے 90

 منصو ح کو پایۂ تکمیل تک پہنچایا۔

  پنجاب میں انجینئرنگ کی تعلیم ے  ئے سرکاری کالجوں اور یونیورسٹیوں میں دوسرے صوبوں

ے  مقابلہ میں نشستوں کی شرح نسبتاً کم ہے۔پنجاب حکومت ے  یہ فیصلہ کیا ہے کہ آئندہ 

نگ کی تعلیم ے  ئے سرکاری یونیورسٹیوں اور کالجوں میں موجود تعلیمی ساؽ سے انجینئر

برسوں میں اس تعداد  4نشستوں کا اضافہ کیا جائے گا اور آئندہ  300نشستوں کی تعداد میں 

تک لے جایا جائے گا۔ اسی طرح حکومت ے  صحت عامہ کی سہولتوں کو  1200کو بڑھا رن 

 2010ستمبر نشستوں میں اضافے کا فیصلہ کیاہے۔وسعت دنے  ے  ئے میڈیکل کالجوں کی 

 452سے شروع ہوے  والے تعلیمی ساؽ سے صو ح ے  موجودہ میڈیکل کالجوں میں 

نشستوں کا اضافہ کیا جا رن  ہے۔اس ے  علاوہ اگلے ساؽ ے  دوراؿ صو ح میں چار نئے 

اضافہ  ہو جائے  نشستوں کا 550میڈیکل کالجوں کی تعمیر مکمل ہوے  پر اس تعداد میں مزید 

سے زائد اضافی ڈاکٹر یارر کئے جائیں گے۔)نعرہ ن ئے 1000گاجس سے مجموعی طور پر ہر ساؽ 

 تحسین(
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 جناب سپیکر!

جیسا کہ میں ے  پہلے عرض کیا تھا کہ تعلیم کا شعبہ حکومت پنجاب کی اولین ترجیحات میں ہامل  ۔20

ی اخراجات ے  ئے مجموعی طور پر ہے۔اگلے مالی ساؽ میں اس شعبہ میں تریاتی اور جار

رنوڑ روپے کی رقم رکھی جا رہی ہے جو کہ رواں مالی ساؽ ے  تخمینہ سے  99۔ارب53

 فیصد زیادہ ہے۔12

 )اس مرحلہ پر معزز ممبراؿ حزب اختلاػ کی طرػ سے "چینی چور،آٹا چور،ساڈا پچھا چھوڑ"،

 گیا برا حاؽ"کی نعرہ بازی ( روپے کی داؽ،ہو گیا برا حاؽ،ہو -/100روپے کی روکی  -/2"

MR. SPEAKER: Order please. Order please. Order please. 

 جناب سپیکر!تنویر اشرػ کائرہ(:جناب )خزانہ وزیر

 تعلیم کی طرح صحت بھی حکومت کی اولین ترجیحات میں ہامل ہے۔ ۔21

 اس ے  ئے آئندہ سرکاری ہسپتالوں میں ادویات کی مفت فراہمی کا سلسلہ جاری رکھا گیا ہے

میں تماؾ مریضوں کو ادویات کی فراہمی  T.H.Qاور  D.H.Qمالی ساؽ میں ٹیچنگ ہسپتاؽ،

 ۔ارب روپے مختص کئے جا رہے ہیں۔)نعرہ  ن ئے تحسین(6ے  ئے 

  27ضلعی اور تحصیل سطح ے  ہسپتالوں میں ادویات کی فراہمی ے  ئے ایک ارب ساڑھے 

رقم  ضلعی حکومتوں کی طرػ سے فراہم رندہ جٹ  ے   رنوڑ روپے صرػ کئے جائیں گے۔یہ

 علاوہ ہوگی۔

 اگلے مالی ساؽ میں مفتDialysis  کی سہولت کا دائرہ کار صو ح بھر میں پھیلایا جا رن  ہےاس

 رنوڑ روپے کی رقم مختص کی جا رہی ہے۔30مقصد ے  ئے 

  آئندہ برس ے  دوراؿD.H.Qؽ یصل  آباد کی ہسپتاؽ سرگودھا اور غلاؾ محمد آباد ہسپتا

 جائیں گے۔

 

 تکمیل ے  ئے درکار تماؾ فنڈز مہیا رن دی 

  آئندہ برس ے  دوراؿ راولپنڈی میں ایک جدید ترین کارڈیالوجی انسٹیٹیوٹ قائم کیا جا رن  ہے

 ے  دوراؿ ہی یقینی بنایا جائےگا۔11-2010اس انسٹیٹیوٹ کی تکمیل کو 

   ی ا ٹائٹس کنٹروؽ پروگراؾ ے 
 رنوڑ روپے کی رقم مختص کی گئی ہے۔ 33ئے آئندہ برس ہ ی
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  آپ کی حکومت ے  صحت عامہ کی سہولتوں کو وسعت دنے  ے  ئے پاکستاؿ کی تاریخ میں

پہلی مرتبہ جدید ترین موبال  ہسپتالوں کو متعارػ رناے  کا منصوبہ  یارر کیا ہے۔آئندہ برس 

ؾ شروع رن دیں گے۔اس موبال  ہسپتاؽ اپنا کا22ے  اختتاؾ تک صو ح میں اس طرح ے  

منصو ح ے  آغاز ے  ئے دور افتادہ اور پسماندہ علاقوں کا ترجیحی بنیادوں پر انتخاب کیا گیا 

 ہے۔)نعرہ ن ئے تحسین(

  آپ کی حکومت ے  آئندہ برس ے  دوراؿ صو ح میں کڈنی سنٹرز ے  علاوہLiver 

Transplant ے  مراکز قائم رنے  کا فیصلہ کیا ہے۔ 

 Liverے  متعلق میں ن ؤس کو یہ بتانا چاہتا ہوں کہ liver transplantجناب سپیکر!

Transplant کیfacility private sector  میں بھی نہیں ہے۔پورے پاکستاؿ میں یہ

facility  نہیں ہے۔حکومت پنجاب پہلی دفعہ پاکستاؿ میں یہfacility  متعارػ رنوا رہی ہے۔Liver 

Transplant ؿ میں قائم کئے جاے  والے اولین مراکز ہوں گے۔یہ مراکز ے  یہ مراکز پاکستا

 چلڈرؿ ہسپتاؽ لاہور،ہولی فیملی ہسپتاؽ راولپنڈی اور نشتر ہسپتاؽ ملتاؿ میں قائم کئے جا رہے ہیں۔

  پنجاب حکومت ے  جذبہ  خیر سگالی ے  تحت صوبہ  بلوچستاؿ میں کوئٹہ ے  مقاؾ پر جدید

 سے ہسپتاؽ برائے امراض لب  کا منصوبہ  بنایا ۔ارب روپے کی لات 2سہولتوں سے مزین 

ہے۔ اس مقصد ے  ئے اگلے مالی ساؽ میں ایک ارب روپے کی رقم مختص رنے  کی تجویز 

 ہے۔

  آئندہ مالی ساؽ ے  جٹ  میں صحت ے  شعبہ میں تریاتی و جاری اخراجات ے  ئے مجموعی

مالی ساؽ ے  تخمینہ ے   رنوڑ روپے مختص کئے جا رہے ہیں جو رواں 80۔ارب43طور پر 

 فیصد زیادہ ہے۔ 16.6مقابلے میں 

 جناب سپیکر!

کوؿ نہیں جانتا کہ  ح روزگاری ہمارے عاششرے ے  ئے ایک سنگین مسئلے کی شکل اتیارر  ۔22

رن چکی ہے۔ اس مسئلے سے ہمارا نوجواؿ طبقہ سب سے زیادہ متاثر ہوا ہے اور اس صورتحاؽ 

ں میں مایوسی اور  ح یقینی ے  رجحانات خطرناک شکل اتیارر ے  نتیجہ میں ہمارے نوجوانو
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رنتے جا رہے ہیں۔ آپ کی حکومت ے  باصلاحیت نوجوانوں کو با عزت روزگار کی فراہمی ے  

قائم رنے  کا فیصلہ کیا ہے۔ میں امید رنتا  Punjab Youth Employment Fundئے 

صحیح مقاؾ دلاے  اور  اتہائ پسندی جیسے  ہوں کہ حکومت پنجاب کا یہ اقداؾ عاششرے میں انہیں

 رجحانات سے دور رکھنے میں مددگار ثات  ہوگا۔

 جناب سپیکر!

حکومت ے  اسی سمت میں ایک اور مثبت قدؾ اھارے  کا فیصلہ کیا ہے جس ے  تحت زرعی اور   ۔23

 پر دی leaseساؽ کی 15ایکڑ فی کس ے  حساب سے سرکاری زمین  25ویٹرنری گریجویٹس کو 

لاکھ روپے فی زرعی گریجویٹ قرضہ  9اس زمین پر ماڈؽ زرعی فارؾ بناے  ے  ئے جائے گی۔ 

اس سکیم ے  تحت جہاں ایک طرػ زرعی گریجویٹس میں پائی جاے  والی  فراہم کیا جائے گا۔

ایکڑ رقبہ کو زیر کاشت لاے   30,000 ح روزگاری پر قابو پایا جائے گا ون ں صو ح میں تقریباً 

 ت اور زرعی پیداوار میں خاطر خواہ اضافہ ہو ے  کی توقع ہے۔پر جنگلا

 

 جناب سپیکر!

کی وجہ سے پنجاب ے  بڑے شہروں کی آبادی میں گسشتہ چند برسوں میں  Urbanization ۔24

 ح پناہ اضافہ ہوا ہے۔ اس وجہ سے اؿ شہروں میں پیدا ہوے  والے سائل  میں سے ایک 

مناسب انتظاؾ کا فقداؿ ہے۔ چنانچہ حکومت پنجاب اگلے  ے  solid wasteبہت بڑا مسئلہ 

کا نظاؾ قائم solid Waste Managementخطوط پر مبنی scientificمالی ساؽ میں جدید اور

۔ارب روپے کی رقم مختص کی 2رنے  کا ارادہ رکھتی ہے۔ ابتدائی طور پر اس مقصد ے  ئے 

بھی بتانا چاہتا ہوں کہ یہ نظاؾ برادر گئی ہے۔ میں آپ ے  توسط سے اس معزز ایواؿ کو یہ 

اسلامی ک ترکی ے  ماہرین ے  الیوؿ اور اشتراک سے قائم کیا جا رن  ہے اور یہ ہر لحاظ سے 

 بین الاقوامی معیار  ے  طابق  ہوگا۔

 جناب سپیکر!
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پر  leaseلاکھ ایکڑ اراضی  4آپ کی حکومت ے  صو ح ے   ح زمین کاشتکاروں کو تقریباً  ۔25

 کا فیصلہ کیا ہے۔یہ زمین ناجائز قاضین  سے ھڑاا رن ایک نہایت فافػ مل  ے  ذرعے  دنے 

 40,000غریب کاشتکاروں کو دی جا رہی ہے۔ اس عوامی فلاحی پروگراؾ سے صو ح ے 

 خانداؿ مستفید ہوں گے۔)نعرہ ن ئے تحسین(

 جناب سپیکر!

 صرفػ میں نہیں یا بضہ صو ح ے  طوؽ و عرض میں واقع ایسی سرکاری املاک جو کسی ۔26

گروپوں ے  تصرػ میں ہیں اور آئندہ بھی کسی عوامی فلاحی منصو ح ے  ئے اؿ ے  

استعماؽ کا امکاؿ نہیں ہے اؿ کو نیلاؾ رن ے  حاصل ہوے  والی رقوؾ کو تریاتی منصوبوں پر 

ص خیاؽ خرچ رنے  کا پروگراؾ بنایا گیا ہے۔ اس نجکاری ے  مل  میں تین باتوں کا بطور خا

 رکھا گیا ہے یعنی ایک تو نیلامی کا سارا مل  فافػ طریقہ سے ہو۔

  دوسرے نجکاری سے حاصل ہوے  والی رقوؾ صرػ تریاتی منصوبوں پر خرچ کی

 جائیں ۔

  تیسرے نجکاری سے حاصل ہوے  والی رقوؾ صرػ اؿ اضلاع میں خرچ کی جائیں

 جہاں سے یہ رقوؾ وصوؽ کی جائیں۔

 

 جناب سپیکر!

۔ارب روپے مالیت کی سرکاری املاک کی نجکاری ہوئی ہے۔ آئندہ 4رواں مالی ساؽ میں تقریباً  ۔27

 ۔ارب روپے کی آمدنی متوقع ہے۔12مالی ساؽ میں اس مد میں 

 جناب سپیکر!

موجودہ مالی ساؽ ے  شروع میں حکومت ے  غیر تریاتی اخراجات کم رنے  ے  ئے ایک  ۔28

تھا۔ کفایت شعاری ے  اس پلاؿ پر سختی سے مل  کیا گیا اور اس  یارر کیا action planجامع 

امر کو یقینی بنایا گیا کہ تریاتی اور غیر تریاتی جٹ  میں سے فرنیچر، مشینری اور پرتعیش گاڑیوں 

 کی خرید پر غیر ضروری اخراجات نہ کئے جائیں۔ )نعرہ ن ئے تحسین(
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 جناب سپیکر!

 ہوں کہ وزیر الیٰ پنجاب ے  آئندہ جٹ  میں وزیرالیٰ میں یہاں اعلاؿ رنناضروری سمجھتا ۔29

فیصد رقم رضاکارانہ طور پر استعماؽ نہ رنے  کا  25سیکرٹریٹ ے  ئے رکھی گئی رقم میں سے 

فیصلہ کیا ہے۔میں یہاں یہ اعلاؿ رنتے ہوئے فخر محسوس رن تا ہوں کہ پنجاب کابینہ ے  

 کا فیصلہ کیا ہے۔ کابینہ ے  تماؾ ارکاؿ ے  اس بات کا فیصد کمی25ارکاؿ ے  اپنی تنخواہوں میں

 فیصد کمی لائیں گے۔25اعادہ بھی کیا ہے کہ ہم اپنے دفاتر ے  اخراجات میں بھی

 جناب سپیکر!

میں آپ ے  توسط سے اس معزز ایواؿ ے  سامنے آئندہ مالی ساؽ ے  محصولات بیاؿ رننا  ۔30

 چاہتا ہوں۔

رنوڑ  38۔ارب 558کا تخمینہ  General Revenue Receiptsمیں  11-2010مالی ساؽ

سے حاصل ہوے  والی آمدنی  Divisible Poolایوارڈ ے  تحت  N.F.Cروپے ہے۔ اس میں 

 26۔ارب6لاکھ روپے ہے۔ براہ راست ٹرانسفر کی مد میں  3رنوڑ  50۔ارب435کا تخمینہ 

لاکھ روپے 80رنوڑ 57ب۔ار91لاکھ روپے ملنے کی توقع ہے۔ صوبائی ٹیکس ریونیو  30رنوڑ 

لاکھ روپے  موصوؽ ہوے  کی امید  20رنوڑ  63۔ارب24اور صوبائی ناؿ ٹیکس ریونیو کی مد میں 

 فیصد زیادہ ہے۔31ہے جو رواں مالی ساؽ ے  آمدنی ے  تخمینہ سے 

 

 

 جناب سپیکر!

 میں جاری اخراجات کا تخمینہ کچھ اس طرح ہے:11-2010مالی ساؽ  ۔31

 رنوڑ روپے ہے۔ اؿ جاریہ اخراجات اور  78۔ارب386 تخمینہ جاری اخراجات کا کل

net public account ۔ارب روپے کا3کاdeficit   روپے   ۔ارب168منہا رنے  ے  بعد

حاصل ہوگا جو تریاتی پروگراؾ ے  ئے فراہم کیا جائے گا۔  net revenue surplusکا 

 )نعرہ ن ئے تحسین(
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  اس ے  علاوہcurrent capital receipts  رنوڑ روپے،  68کی مد میں فیڈرؽ گرانٹس

foreign project assistance  رنوڑ روپے اور  59۔ارب12ے  طور پر

Privatization Receipts  ۔ارب  روپے موصوؽ ہوے  کی توقع ہے۔12کی مد میں 

 جناب سپیکر!

کی تفصیل بیاؿ  اب میں اس معزز ایواؿ میں پنجاب ے  آئندہ مالی ساؽ ے  مجوزہ تریاتی جٹ  ۔32

ے  دوراؿ  11-2010رنتا ہوں۔ میں نہایت مسرت سے یہ اعلاؿ رن رن  ہوں کہ مالی ساؽ 

رنوڑ روپے کا ہوگا جو کہ صو ح کی تاریخ میں ایک ریکارڈ  50۔ارب193تریاتی جٹ  کا حجم 

  70۔ارب134تریاتی جٹ  ے  تخمینہ revisedتریاتی جٹ  ہوگا۔ یہ جٹ  رواں مالی ساؽ ے  

 رنوڑ روپے زیادہ ہے۔ 80۔ارب58رنوڑ روپے سے 

 جناب سپیکر!

ے  تریاتی جٹ  کی منصوبہ  ندیی رنتے وقت جن بنیادی اصولوں کو  11-2010مالی ساؽ  ۔33

 مدنظر  رکھا گیا ہے۔ وہ یہ ہیں: 

 جامع ترقی 

  غرت  میں کمی 

  روزگار ے  مواقع میں اضافہ 

 جات ے  ئے زیادہ سے زیادہ فنڈز کی صحت،تعلیم اور سہولیات زندگی سے متعلق شعبہ 

 فراہمی 

 نئے انفراسٹرکچر کا یاؾ اور موجودہ انفراسٹرکچر کی بحالی اور بہتری 

 صنعتی اور زرعی پیداوار میں اضافہ 

 خوراک،پانی اور توانائی کی صورتحاؽ میں بہتری 

 ر ماحوؽ کی پرائیویٹ سیکٹر کی تماؾ شعبوں میں شراکت ے  ئے حوصلہ افزائی اور سازگا

 فراہمی

  ترقی ے  مل  میں علاقائی توازؿ اور خواتین کی شمولیت اور 
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 جاری تریاتی سکیموں کی ترجیحی بنیادوں پر تکمیل 

 جناب سپیکر!

آئندہ مالی ساؽ ے  تریاتی جٹ  میں سماجی شعبہ جات، جن میں تعلیم، صحت، فراہمی و نکاسی  ۔34

پر خصوصی توجہ دی جا رہی ہے۔ اگلے ساؽ ے  تریاتی آب اور سماجی بہبود وغیرہ ہامل ہیں، 

رنوڑ روپے سے زائد رقوؾ مہیا کی جا رہی 25۔ارب68پروگراؾ میں اؿ شعبہ جات ے  ئے 

 فیصد زائد ہے۔  14ہیں جو کہ موجودہ مالی ساؽ ے  نظرثانی  ہ جٹ  سے 

  رنوڑ روپے ہے۔30۔ارب23تعلیم ے  شعبہ ے  ئے تریاتی جٹ  کا تخمینہ 

  اگلے مالی ساؽ ے  جٹ  میں غریب عواؾ ے  بچوں کی تعلیم ے  ئے الیٰ ترین سطح ے  تعلیمی

 ۔ارب روپے مہیا کئے جائیں گے۔3اداروں یعنی دانش سکولز ے  ئے 

  ن ئی سکولوں میں سائنس لیبارٹریوں ے  یاؾ ے  ئے ایک ارب روپے رکھے جا رہے ہیں جبکہ

رڑی اور ن ئی سکولوں میں 

ن

ٹ

 

ی
 م
ی لی

کمپیوٹر کی تعلیم ے  ئے پچاس رنوڑ روپے مختص کئے جا رہے ا

 ہیں۔)نعرہ ن ئے تحسین(

 سے زائد پرائمری سکولوں کو مڈؽ سکوؽ کا  800میں  11-2010جناب سپیکر!اگلے مالی ساؽ

مڈؽ سکولوں کو ن ئی سکوؽ کا درجہ دنے  200۔ارب روپے سے زائد اور 4درجہ دنے  ے  ئے 

کئے جا رہے ہیں۔ اس ے  علاوہ موجودہ سکولوں کی پرانی  ۔ارب روپے مختص2ے  ئے

 رنوڑ روپے کی رقم مختص کی جا رہی ہے۔ 60عمارتوں کی دوبارہ تعمیر ے  ئے 

  سکولوں میں1500صو ح ےmissing facilities  ۔ارب روپے مختص 4کی فراہمی ے  ئے

 کئے گئے ہیں۔ 

 لجز میں بنیادی ضروری سہولیات کی فراہمی اسی طرح صوبہ  میں نئے کالجز ے  یاؾ اور موجودہ کا

رنوڑ روپے مختص کئے گئے ہیں۔ اگلے مالی ساؽ ے  دوراؿ منتخب ڈگری 35۔ارب6ے  ئے 

کالجز میں چار سالہ بی اے پروگراؾ شروع کیا جا رن  ہے۔ ہر ضلعی ہیڈکوارٹر پر پوسٹ گریجویٹ 

بلاکس کی تعمیر ے  بعد ہر ضلعی  رنوڑ روپے رکھے جا رہے ہیں۔ اؿ18بلاکس کی تعمیر ے  ئے 

 ہیڈ کوارٹر پر پوسٹ گریجویٹ کلاسوں کا آغاز ہو جائے گا۔
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  نامکمل سکیموں  15یونیورسٹیوں کی  7الیٰ تعلیم ے  فروغ ے  ئے حکومت پنجاب ے  صوبہ  کی

لاکھ روپے مختص کئے 37رنوڑ 38کو مکمل رنے  ے  ئے اگلے مالی ساؽ ے  جٹ  میں 

 تحسین( ہیں۔)نعرہ ن ئے

 جناب سپیکر!

-2010سماجی شعبہ میں صحت ایک نہایت اہم شعبہ ہے۔صحت ے  شعبہ میں آئندہ مالی ساؽ  ۔35

۔ارب روپے صرػ رنے  کی تجویز ہے۔ اگلے مالی ساؽ 21میں تریاتی کاموں ے  ئے 11

 نئے میڈیکل4میں صوبہ  پنجاب میں ڈیرہ غازی خاؿ، ساہیواؽ،گوجرانوالہ اور سیالکوٹ میں 

کالج قائم کئے جا رہے ہیں۔ یہ میڈیکل کالج صو ح میں پنجاب ایمپلائز سوشل سکیورکی ے  

ادارے ے  تحت قائم کئے جاے  والے دو کالجوں ے  علاوہ ہوں گے۔ یہ ہماری حکومت کی 

صحت ے  شعبہ ے  ساتھ وابستگی اور لوگوں کو صحت کی بہتر سہولیات فراہم رنے  ے  عزؾ کا 

ے  تماؾ بڑے ہسپتالوں میں زیر علاج مریضوں کو مفت ادویات فراہم کی اظہار ہے۔ صو ح 

جائیں گی۔ آئندہ مالی ساؽ میں راولپنڈی میں دؽ ے  امراض اور جدید کڈنی ہسپتاؽ کی تعمیر 

 بھی ہامل ہے۔ 

  رنوڑ روپے کی رقم سے 50۔ارب6پرائمری اور سیکنڈری سطح ے  ہیلتھ کیئر سنٹرز کو

ن  ہے۔یہ رقم صحت ے  شعبہ میں ضلعوں ے  اپنے جٹ  میں مختص مزید مستحکم کیا جا ر

  ہ رقوؾ ے  علاوہ ہے۔

  تعلیم اور صحت ے  ساتھ ساتھ حکومت کھیلوں کو فروغ دنے  پر بھی خصوصی توجہ دے

رنوڑ روپے تجویز کئے  60رہی ہے۔ اگلے مالی ساؽ میں اس شعبہ ے  ئے ایک ارب

 گئے ہیں۔ 

 جناب سپیکر!

 ا پانی نہ صرػ انسانی صحت اور شوووما  ے  ئے ضروری ہے بلکہ ماحوؽ کوصاػ ستھر ۔36

 بھی آلودگی  سے پاک رکھتا ہے۔ فراہمی و نکاسی آب  اگرچہ تحصیل میونسپل ایڈمنسٹریشن کی  

ذمہ داری قرار دی جا چکی ہے تاہم حکومت پنجاب اس بنیادی ذمہ داری  سے پوری طرح آگاہ 
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رنوڑ روپے خرچ رنے  50۔ارب9مالی ساؽ میں اس مد میں  ہے۔ حکومت  پنجاب آئندہ

گی۔ اس سے شہری اور دیہی علاقوں میں فراہمی  و نکاسی آب ے  انتظاؾ کو بہتر بنایا جائے گا۔  

فیصد فنڈز  دیہی علاقوں میں خرچ کئے جائیں گے۔ اگلے مالی ساؽ  54اس پروگراؾ  ے  تحت 

 نئی واٹر لائیئی  سکیموں کی تعمیر اور پہلے سے میں کڑوے اور کھارے پانی والے علاقوں میں

 ۔ارب  روپے مختص کئے جا رہے ہیں۔ 2موجود  سکیموں کی اصلاح و بہتری ے  ئے 

 جناب سپیکر!

 ۔ارب  روپے خرچ رنے  کی تجویز ہے۔3اگلے مالی ساؽ میں مقامی سطح کی سکیموں پر  ۔37

فراہمی و  missing facilitiesاداروں میں  جس میں دیہی علاقوں میں رابطہ  سڑکیں، تعلیمی 

نکاسی آب اور دیگر بنیادی سہولتوں ے  منصو ح ہامل ہیں۔ اؿ سکیموں کی نشاندہی منتخب 

 عوامی ما ئندوں کی مشاورت سے کی جائے گی۔ 

 جناب سپیکر!

 پچھلے ساؽ کی طرح رواں مالی ساؽ میں بھی زراعت کی ترقی ہماری ترجیحات میں ہامل ہے۔ ۔38

رنوڑ روپے خرچ کئے جا ئیں گے۔ ہماری 20۔ارب3آئندہ مالی ساؽ میں زرعی شعبہ میں 

 کوشش ہو گی کہ زرعی شعبہ سے متعلق جاری منصوبوں کو پایۂ تکمیل تک پہنچایا جائے۔

 جناب سپیکر!

 زرعی تحقیق ے  بغیر زراعت ے  شعبہ سازی کا تصور نہیں کیا جا سکتا لہذا اگلے ساؽ زرعی شعبہ ۔39

 چ کئے جائیں گے۔خرلاکھ روپے  83رنوڑ96میں تحقیق پر

توانائی  ے  حالیہ بحراؿ ے  دوسرے شعبوں کی طرح ہماری زراعت کو بھی  ید متاثر کیا 

ہے۔ توانائی ے  سائل  سے عہدہ برآ ہوے  کی بنیادی ذمہ داری  اگرچہ مرکزی حکومت کی 

ے  ئے مربوط  حکمت عملی پر کاؾ رن  ہے تاہم حکومت پنجاب بھی اس سنگین مسئلے سے نمٹنے

ک جاے  والے 
ُ
رہی ہے۔ چنانچہ صو ح ے  طوؽ و عرض میں بجلی کی قلت کی وجہ سے ر

ہزاروں  ٹیوب ویلوں کو رواں دواں رکھنے ے  ئے حکومت ے  شمسی توانائی کو بروئے کار 

رنوڑ  16بلاے  کا اقلاببی فیصلہ کیا ہے۔ حکومت ے  اس مقصد ے  حصوؽ ے  ئے ایک ار
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دی  مہیا رنے  کا فیصلہ کیا ہے۔ اس رقم میں ضرورت ے  طابق  اضافہ 

ن

 شڈ
سی
روپے  کی رقم بطور 

 بھی کیا جا سکے گا۔)نعرہ ن ئے تحسین(

جناب سپیکر!یہ تقریر میں ہامل نہیں ہے جو میں بتانا چاہتا ہوں کہ آج کابینہ کی میٹنگ میں یہ 

۔ارب روپے کی 2 ئے حکومت ے  Solar Power Water Pumpsفیصلہ ہوا کہ 

دی دے گی اور کوشش رنیں گے کہ اس سے بھی زیادہ اگر فنڈز مہیا ہوں تو وہ بھی ہم مہیا 

ن

 شڈ
سی

 رنیں۔ )نعرہ ن ئے تحسین(

 جناب سپیکر!

جناب سپیکر!لائیو سٹاک زراعت ے  شعبہ میں ریڑھ کی ہڈی کی حیثیت رکھتا ہے۔ انسانی  ۔40

 بھی اس کا اہم رندار ہے اور یہ ملکی معیشت کا ایک اہم و و بھی زندگی کو قائم و دائم رکھنے میں

ہے۔ لائیو سٹاک ے  شعبہ کو ترقی دے رن غرت  کو کم رنے  میں براہ راست مدد لی جا سکتی 

۔ارب روپے مختص کئے جا رہے 2میں لائیو سٹاک ے  شعبہ میں  11-2010ہے۔ مالی ساؽ 

 سرگرمیاں شروع کی جا رہی ہیں۔ دودھ اور گوشت ہیں جس سے نئی تریاتی، تحقیقی اور تعلیمی

کی پیداوار میں اضافے اور روزگار ے  مواقع پیدا رنے  ے  ئے مویشیوں کی بیماریوں کی 

 روک تھاؾ ے  ئے پنجاب ے  مختلف اضلاع میں علاج کی سہولیات مہیا کی جائیں گی۔

 جناب سپیکر!

 ہزار کلومیٹر پر 37عی خود کفالت کا تصور ممکن نہیں۔ آبپاشی ے  نظاؾ کو بہتر بنائے بغیر زر ۔41

 ملین ایکڑ رقبہ سیراب کیا جا رن  21محیط یہ نظاؾ دنیا کا سب سے بڑا نہری نظاؾ ہے جس سے 

ہے۔ ہماری یہ کوشش رہے گی کہ اس ورثہ کی مکمل دیکھ ھائؽ رنیں اور اس میں ہر ممکن 

 ۔ارب 11 میں آبپاشی سیکٹر ے  ئے بہتری اور توسیع رنیں۔ آئندہ مالی ساؽ ے  جٹ 

روپے مختص کئے گئے ہیں۔ اگلے مالی ساؽ میں انشاء اللہ خانکی اور جناح بیراج پر کاؾ شروع کیا 

جائے گا جس ے  ئے ضروری فنڈز مختص کئے جا رہے ہیں۔ جناح بیراج ے  ساتھ چشمہ لنک 

بی پنجاب ے  دیرہ م طابے ک ے  کیناؽ کی اصلاح اور بہتری کا کاؾ بھی مکمل کیا جائے گا۔ جنو
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 پر اضافی بیرؽ کی تعمیر کا منصوبہ  بھی اگلے مالی ساؽ میں شروع رن دیا جائے 

 

ن

ف

 

ن

 طابق  میلسی سا

 گا۔)نعرہ ن ئے تحسین(

 جناب سپیکر!

ملکی معیشت میں جنگلات، جنگلی حیات اور ماہی پروری اہم رندار ادا رنتی ہیں۔ اگلے مالی ساؽ  ۔42

  میں ایک ارب روپے سے زائد  خرچ رنے  کی تجویز ہے۔میں اس شعبہ

 جناب سپیکر!

صنعتیں ہماری معیشت کی جاؿ اور خوشحاؽ زندگی کی ضمانت ہیں۔ ہماری حکومت کی یہ کوشش  ۔43

رکھا جائے تاکہ نجی شعبہ میں زیادہ سے  business friendlyہے کہ صو ح ے  ماحوؽ کو 

ر ے  مواقع یسر  ہوں اور پنجاب ے  عواؾ خوشحاؽ زیادہ صنعتیں قائم ہوں جس سے روزگا

 زندگی بسر رن سکیں۔

 جناب سپیکر!

صنعتی و زرعی ترقی ہنرمند افرادی قوت سے مشروط ہے۔ ہمارے ک میں ایک طرػ تو  ۔44

ہنرمند افراد کی  ید کمی ہے اور دوسری جانب لاکھوں افراد  ح روزگار ہیں۔ صنعتی شعبہ کو 

ی ہنرمند افرا  

 ھہ
ب

د کی کمی کی وجہ سے مشکلات درپیش ہیں  لہذا حکومت پنجاب ے  نوجوانوں کو 

کو مالی اور انتظامی خودمختاری دے دی ہے  TEVTAفنی تربیت فراہم رنے  والے ادارے 

کورسز میں تربیت دی  drivenتاکہ تیز رفتاری سے نوجوانوں کو جدید فنی علوؾ یعنی مارکیٹ 

 کی بڑی ہ ہوئی ضروریات کو پورا رنے  ے  ساتھ ساتھ اپنے جائے اور وہ صنعتی و زرعی شعبہ

ئے بہتر اور باعزت روزگار ے  مواقع حاصل رن سکیں۔ فنی تعلیم ے  ئے آئندہ مالی ساؽ ے  

۔ارب روپے مختص کئے جا رہے ہیں۔ اس سیکٹر ے  ئے تریاتی اور 2تریاتی جٹ  میں 

رنوڑ روپے مختص کئے جا رہے 80۔ارب6پر غیرتریاتی اخراجات کی مد میں مجموعی طور 

 ہیں۔

   رنوڑ ے  ابتدائی سرمایہ سے50فنی تعلیم کی اہمیت ے  پیش نظر حکومت ےSkills 

Development Endowment Fundقائم رنے  کا فیصلہ کیا ہے۔ 
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 جناب سپیکر!

شعبہ میں آئندہ  سماجی اور صنعتی ترقی میں بہترین انفراسٹرکچر ایک اہم رندار ادا رنتا ہے۔ اس ۔45

رنوڑ روپے خرچ رنے  کی تجویز ہے جس میں 26۔ارب59مالی ساؽ میں مجموعی طور پر 

رنوڑ 21۔ارب6رنوڑ روپے، پبلک بلڈنگز ے  ئے 88۔ارب32سڑکوں کی تعمیر ے  ئے 

۔ارب روپے اور آبپاشی ے  منصوبوں پر 9ے  ئے  urban developmentروپے، 

 ۔۔ارب روپے خرچ کئے جائیں گے11

 

 جناب سپیکر!

ہمارا ک اور ہمارا خطہ پنجاب تہذیب و ثقافت کا مرکز ہے۔ اپنے تہذیبی ورثہ کو دنیا میں  ۔46

روشناس رناے  ے  ئے سیاحت کا رندار ما یاں ہے۔ مقامی اور بین الاقوامی سیاحت ے  

 رنوڑ روپے سے زائد خرچ رنے  کا ارادہ رکھتی67فروغ ے  ئے حکومت پنجاب ایک ارب

 ہے۔ آئندہ برس مری میں سیاحوں ے  ئے جدید طرز پر چیئرلفٹ سسٹم قائم کیا جا رن  ہے۔

 جناب سپیکر!

جنوبی پنجاب سے تعلق رکھنے والے اضلاع کی پسماندگی سے کوؿ آگاہ نہیں۔ مقاؾ افسوس ہے  ۔47

 کہ گسشتہ حکومت میں اؿ علاقوں کی حالت زار کو تبدیل رنے  ے  ئے عملی  اقدامات کی

بجائے اسے محض ایک سیاسی نعرے ے  طور پر استعماؽ کیا گیا۔ ہماری حکومت ے  جنوبی 

پنجاب ے  عواؾ ے  ئے تعلیم، صحت، سماجی ترقی، مواصلات، لائیو سٹاک اور دوسرے 

شعبوں میں حقیقی اور ٹھوس اقدامات کئے ہیں۔ اس برس ے  دوراؿ آپ کی حکومت ے  

۔ارب روپے مالیت ے  منصوبوں کا آغاز 135شعبوں میں  جنوبی پنجاب میں مختلف تریاتی

۔ارب روپے کی رقم مختص کی گئی۔ آپ کو 42کیا۔ رواں مالی ساؽ میں اؿ منصوبوں ے  ئے 

۔ارب روپے کی مالیت ے  اؿ 135یہ جاؿ رن خوشی ہوگی کہ آئندہ مالی ساؽ ے  دوراؿ 

  جا رہے ہیں۔ ۔ارب روپے مختص کئے52منصوبوں پر عملدرآمد ے  ئے تقریباً 
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 figureجناب سپیکر!ہمارے جنوبی پنجاب ے  ھائئیوں اور بہنوں ے  ئے ایک بہت اہم 

ہے، میں چاہوں گا کہ وہ اس پر غور رنیں کہ جنوبی پنجاب کی آبادی صو ح کی کل آبادی کا 

فیصد ہے جبکہ اس علاقے ے  ئے مختص کی جاے  والی رقوؾ کی شرح تریاتی جٹ  کا 31

 بنتی ہے۔ )نعرہ ن ئے تحسین( فیصد36

 )اس مرحلہ پر معزز ممبراؿ حزب اختلاػ  کی طرػ سے "جھوٹ جھوٹ"کی نعرہ بازی(

 جناب سپیکر!

جنوبی پنجاب ے  اضلاع میں جاری اور آئندہ تریاتی منصو ح اس امر کی گواہی دیتے ہیں کہ  ۔48

نظر انداز کئے گئے علاقوں کی ہم ے   اپنے وسال  کا رخ پنجاب ے  اؿ پسماندہ اور ماضی میں 

 300طرػ موڑ دیا ہے۔ میں اس ضمن میں زیادہ تفصیلات میں جائے بغیر بہاولپور میں 

 بستروں ے  ضلعی ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ کی تعمیر، بہاولپور وکٹوریہ ہسپتاؽ کی تعمیر و توسیع،

اور بہاولپور  Rice Research Instituteڈیرہ غازی خاؿ میں میڈیکل کالج، بہاولنگر میں 

کا ذرن رنے  ے  ساتھ یہ اعلاؿ رننا چاہتا ہوں کہ حکومت ے   Livestock Universityمیں

صحت اور تعلیم سمیت مختلف شعبوں میں اپنے منصوبوں ے  ئے جنوبی پنجاب ے  اضلاع کا 

اہم ترجیحی بنیادوں پر انتخاب رنے  کا فیصلہ کیا ہے۔ یہی وجہ ہے کہ عواؾ کو طبی سہولتیں فر

رنے  ے  ئے شروع کئے جاے  والے موبال  ہسپتالوں ے  اقلاببی پروگراؾ کا اآغاز ہی 

جنوبی پنجاب سے کیا جا رن  ہے اور اگلے مالی ساؽ ے  دوراؿ یہاں ے  ہر ضلع ے  عواؾ ے  ئے 

جدید ترین طبی سہولیات اور معیاری ادویات سے مزین کم از کم ایک موبال  ہسپتاؽ مہیا رن دیا 

نئے ایمرجنسی بلاکس تعمیر رنے  ے  منصو ح ے  10ئے گا۔ اسی طرح ضلعی ہسپتالوں میں جا

آغاز ے  ئے بھی بہاولنگر، راجن پور، ڈیرہ غازی خاؿ، لیہ اور مظفر گزھ کا ترجیحی طور پر 

انتخاب کیا گیا ہے۔دانش سکولوں ے  منصو ح ے  تحت پہلے چھ سکوؽ بھی جنوبی پنجاب ے  

تعمیر کئے جا رہے ہیں۔ چولستاؿ کی ترقی اور یہاں ے  عواؾ کی بہبود ے  بغیر اضلاع ہی میں 

جنوبی پنجاب کی ترقی کا تصور ادھورا رہ جاتا ہے۔ چنانچہ چولستاؿ ے  علاقے میں سڑکوں کی 

 تعمیر، پینے ے  پانی کی فراہمی اور لائیو سٹاک کی ترقی ے  ئے ایک خطیر رقم مہیا کی جا رہی ہے۔
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 !جناب سپیکر

رنوڑ روپے کی  38۔ارب3کی ترقی ے  ئے tribal areasڈیرہ غازی خاؿ اور راجن پور ے  ۔49

شروع کیا گیا ہے۔ اس مقصد ے  ئے اگلے مالی (TADP)لات  سے ایک تریاتی منصوبہ 

کی  damsچھوٹے 200رنوڑ روپے رکھے گئے ہیں۔ اسی طرح بارانی علاقوں میں  25ساؽ میں 

ڑ روپے مختص کئے گئے ہیں۔ اسی طرح بھکر، میانوالی، خوہاب اور جھنگ رنو 20تعمیر ے  ئے 

۔ارب 2میں خصوصی طور پر 11-2010ے  نسبتاً پسماندہ اضلاع کی ترقی ے  ئے مالی ساؽ 

 روپے مختص کئے گئے ہیں۔

 جناب سپیکر!

کی سہولت صو ح Emergency-1122ب  ہماری حکومت ے  پنجاب میں اقتدار سنبھالا تو ۔50

کو  serviceاضلاع میں موجود تھی۔ ہم ے  صرػ دو ساؽ ے  عرصے میں اس 12صرػ  ے 

اضلاع تک وسعت دے رن صو ح ے  طوؽ و عرض میں پھیلا دیا ہے۔ اب ہم ے   23مزید

اس سروس کو تحصیل ہیڈ کوارٹرز کی سطح پر شروع رنے  کا فیصلہ کیا ہے۔ اس مقصد ے  ئے 

  کئے جا رہے ہیں۔۔ارب روپے مختص2اگلے مالی ساؽ میں 

 جناب سپیکر!

آج کادور انفارمیشن ٹیکنالوجی کا دور ہے۔ پوری دنیا ے  ممالک اپنے کاروبار اور روزمرہ ے   ۔51

ے  استعماؽ سے بہترین فوائد حاصل رن رہے  technologyامور کی انجاؾ دہی میں اس 

تا ہے بلکہ اس سے نہ صرػ استعداد کار میں اضافہ ہو Information technologyہیں۔

سے فاففیت اور احتسابی مل  کو بھی یقینی بناے  میں مدد ملتی ہے۔ اگلے مالی ساؽ میں 

information technology رنوڑ  روپےمختص کئے گئےہیں۔96ے  ئے ایک ارب 

 جناب سپیکر!

حکومت معدنیات کو ترقی دے رن قدرتی وسال  سے بھرپور استفادہ رنے  کا تہیہ کئے ہوئے  ۔52

خود رنے اور معدنی پیداوار  exploitationہے۔ حکومت کی پالیسی ہے کہ معدنیاتی کانوں کی 

کو بڑھاے  ے  ئے نجی شعبہ کو آگے لائے تاکہ معدنیات ے  شعبہ میں مقامی اور بین 
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رنوڑ روپے  30میں  11-2010الاقوامی سرمایہ کاری کا فروغ ہو۔ معدنیات ے  شعبہ ے  ئے 

 ۔مختص کئے گئے ہیں

 جناب سپیکر!

کوئی بھی عاششرہ خواتین کی شمولیت ے  بغیر ترقی کی منازؽ طے نہیں رن سکتا۔ اگلے مالی ساؽ  ۔53

۔ارب 15ے  تریاتی جٹ  میں خواتین کی فلاح و بہبود ے  ئے مختلف شعبہ جات میں تقریباً 

 روپے ے  منصو ح تجویز کئے جا رہے ہیں۔

 جناب سپیکر!

شرے کا نہایت اہم ہ ہ ہیں اور وہ ہمارے صوبہ  کی تعمیر و ترقی ے  ئے اقلیتیں ہمارے عاش ۔54

 50رنوڑ  21نہایت اہم رندار ادا رن رہی ہیں۔ اقلیتوں کی ترقی ے  ئے آئندہ مالی ساؽ میں 

لاکھ روپے مختص کئے گئے ہیں۔ حکومت ے  آئندہ برس ے  دوراؿ اقلیتی طلباء کو خصوصی 

 ر کیا ہے۔وظائف دنے  کا پروگراؾ یار

 

 

 جناب سپیکر!

گسشتہ حکومت ے  مقامی حکومتوں ے  نظاؾ کو مخصوص سیاسی اور ذاتی مقاصد ے  ئے  ۔55

استعماؽ کیا۔ آپ کی حکومت ے  اس نظاؾ کو حقیقی معنوں میں عواؾ کا خدمت گسار بناے  اور 

می اس میں فاففیت پیدا رنے  ے  ئے موثر حکمت عملی یارر کی ہے۔ جس ے  ئے مقا

حکومتوں ے  قانوؿ میں ضروری ترایم  بھی کی جا رہی ہیں۔ آئندہ برس ے  دوراؿ مقامی 

 جائیں 164حکومتوں کو تریاتی اور جاری اخراجات ے  ئے مجموعی طور پر 

 

۔ارب روپے دی 

 گے۔

 جناب سپیکر!

زیرالیٰ میں اس اہم موقع پر یہ اعلاؿ رنتےہوئے نہایت خوشی محسوس رن رن  ہوں کہ جناب و ۔56

پنجاب کی ہدایت پر حکومت ے  موجودہ مالی ساؽ سے دیہی علاقوں میں رابطہ سڑکوں کی توسیع 
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۔ارب روپے 2اور بحالی ے  ئے ایک پروگراؾ ترتیب دیا تھا جس ے  ئے پہلے مرحلہ میں 

رکھے گئے۔ اسی پروگراؾ ے  تحت اگلے مالی ساؽ میں دیہی سڑکوں کی تعمیر ے  ئے مزید 

 روپے مختص کئے جا رہے ہیں۔۔ارب 2

 جناب سپیکر!

بڑے شہروں جن میں یصل  آباد، راولپنڈی، سرگودھا اور گوجرانوالہ ہامل ہیں، انفراسٹرکچر  ۔57

رنوڑ روپے رکھے جا رہے ہیں۔ چنیوٹ، ڈیرہ غازی خاؿ،  20۔ارب2کی بحالی ے  ئے 

 فنڈز رکھے گئے ہیں۔ اسی ساہیواؽ اور ریم یار خاؿ ے  شہروں کی ترقی ے  ئے  بھی خصوصی

طرح پنجاب ے  بڑے شہروں میں ٹرانسپورٹ  کی بہتر سہولیات ے  ئے بسوں پر ایک ارب 

دی جا رہی ہے۔ اؿ پروگراموں پر عملدرآمد سے صوبہ   بھر میں نہ صرػ  subsidyروپے کی

ر ے  بہتر کی بحالی ہو گی بلکہ دیہی ترقی اور شہری علاقوں میں روزگا infrastructureموجودہ 

مواقع یسر  ہوں گے جو کہ یقیناً صوبہ  میں عاششی ترقی کا باعث ہوگا اور اس سے غرت  میں کمی 

 واقع ہو گی۔

 جناب سپیکر!

 سرکاری ملازمین قومی ترقی ے  منصوبوں پر عملدرآمد اور عواؾ تک خدمات پہنچاے   ۔58

ز اپنی د آود آمدنی کی وجہ سے والی حکومتی مشینری کا ایک اہم و و ہیں۔ یہ ملازمین اور پنشنر

مہنگائی اور افراط زر سے نسبتاً زیادہ متاثر ہوتے ہیں۔ سرکاری ملازمین کو درپیش مالی سائل  ے  

پیش نظر اپنے د آود وسال  ے  باوجود آپ کی حکومت ے  صوبائی ملازمین اور پنشنرز کو تنخواہ 

س بات کا اعلاؿ رنتا ہوں کہ صوبائی ملازمین اور پنشن میں اضافہ دنے  کا فیصلہ کیا ہے۔ میں ا

فیصد ے  برابر ایڈن ک مان نہ الاؤنس دیا جائے گا۔ وہ سرکاری  50کو اؿ کی تنخواہوں ے  

ملازمین جنہیں اؿ کی تنخواہ ے  برابر یا اس سے زیادہ کوئی اضافی الاؤنس دیا جا چکا ہے موجودہ 

 اضافے ے  دائرہ کار میں نہیں آئیں گے۔

 سپیکر!جناب 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 14

 

54 

ے   2001فیصد اور  20سے پہلے ریٹائرڈ ہوئے تھے اؿ کی پنشن میں  2001میں ایسے پنشنرز جو  ۔59

فیصد اضافہ کا اعلاؿ رنتا ہوں۔ حکومت کم از 15بعد ریٹائر ہوے  والے ملازمین کی پنشن میں 

وفات کی روپے مان نہ اور پنشنرز کی  -/3000روپے مان نہ سے بڑھا رن -/2000کم پنشن کی حد 

فیصد اضافے کا اعلاؿ رنتی  75سے  50صورت میں اہل خانہ کو ملنے والی پنشن کی شرح میں 

 ہے۔ )نعرہ ن ئے تحسین(

 جناب سپیکر!

حکومت ے  تماؾ پنشنرز کو اؿ کی پنشنوں ے  علاوہ میڈیکل الاؤنس دنے  کا فیصلہ کیا ہے۔ اس  ۔62

اور اس سے اوپر  16فیصد اور سکیل  25کا ے  پنشنرز اپنی پنشن  15تا 1فیصلے ے  تحت سکیل

فیصد میڈیکل الاؤنس حاصل رنسکیں گے۔ اس وقت گریڈ  20والے پنشنرز اپنی مان نہ پنشن کا 

ے  سرکاری ملازمین کو مان نہ میڈیکل الاؤنس نہیں دیا جا رن ۔ آپ کی حکومت  22سے گریڈ  16

فیصلہ کیا ہے۔ اؿ ملازمین کو اؿ  ے  آئندہ برس سے اؿ ملازمین کو میڈیکل الاؤنس دنے  کا

ے  ملازمین کو  15تا 1فیصد میڈیکل الاؤنس دیا جائے گا۔ اسی طرح سکیل  15کی مان نہ تنخواہ کا 

 ملنے والے موجودہ مان نہ میڈیکل الاؤنس کو دناہ کیا جا رن  ہے۔ )نعرہ ن ئے تحسین(

 جناب سپیکر!

 الاؤنس میں اس اضافے کا اطلاؼ یکم جولائی سرکاری ملازمین کی تنخواہ، پنشن اور میڈیکل ۔61

۔ارب روپے 54سے ہوگا۔ اس اضافہ ے  بعد حکومت اس مد میں اگلے برس تقریباً  2010

 اضافی صرػ رنے گی۔ )نعرہ ن ئے تحسین(

 

 جناب سپیکر!

نجی شعبہ میں کاؾ رنے  والے محنت کشوں کو درپیش سائل  سے کوؿ آگاہ نہیں۔ حکومت  ۔62

روپے مان نہ سے -/6000ت کا احساس رنتے ہوئے اؿ کی کم از کم اجرت کو ے  اؿ کی مشکلا

روپے مان نہ رنے  کا فیصلہ کیا ہے۔ اس فیصلے پر عملدرآمد کو یقینی بناے  ے  -/7000بڑھا رن 

 ئے تماؾ اقدامات کئے جائیں گے۔ )نعرہ ن ئے تحسین(
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 ئے۔۔۔اؿ کی تنخواہوں کو ڈبل کیا جاحزب اختلاػ: ممبراؿ معزز

 جناب سپیکر!  )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

ایوارڈ اور اھاررہویں آئینی تریم  کی روشنی میں صوبائی محاصل ے  موجودہ  N.F.Cساتویں  ۔63

 نظاؾ میں کچھ تبدیلیاں ناگسیر ہیں  جس کی تفصیل کچھ اس طرح ہے:

 قی حکومت کی موجودہ ٹیکس ایسی سروسز جو وفاؼ سے صوبوں کو منتقل ہوئی ہیں اؿ پر وفا

 شرح ے  طابق  ٹیکس وصوؽ کیا جائے گا۔ 

  جائیداد کی خرید و فروخت پر لگنے والا(C.V.T) Capital Value Tax جو وفاؼ 

 فیصد کمی کی جا رہی ہے  صوبائی حکومت 50سے صوبوں کو منتقل ہوا ہے اس کی شرح میں  

 رنے گی۔ )نعرہ ن ئے تحسین(فیصد شرح سے وصوؽ  2فیصد کی بجائے  4یہ ٹیکس  

   دیہی علاقوں میں جائیداد کی منتقلی پر ٹیکس کا تعین ریونیو سٹاػ کی صوابدید پر ہوتا رن

ہے۔ دیہی عواؾ کو ریونیو سٹاػ ے  ممکنہ استحصاؽ سے بچاے  ے  ئے دیہی علاقوں 

 ے  نظاؾ کو متعارػ رنوایا جا رن  ہے۔  valuation tableمیں

 ایم  کی تفصیل معزز ایواؿ میں ناننس بل ے  ذرعے  پیش کی جائے ٹیکس نظاؾ میں تر

 گی۔ 

وہ یہ امر اتہائئی اطمیناؿ خش  ہے کہ معزز ایواؿ ے  ارکاؿ ے  پری جٹ  سیشن میں 

بھی بھرپور انداز سے ہ ہ لیا اور جٹ  سازی ے  دوراؿ ہم ے  اپوزیشن اور حکومتی 

 ارکاؿ کی تجاویز بھی ہامل کی  ہیں۔۔۔

 جھوٹ، جھوٹ، جھوٹ۔۔۔ :حزب اختلاػ ممبراؿ  معزز

یہاں موجود اپوزیشن لیڈر چودھری ظہیرالدین ے  جو تجاویز  )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

pre-budget   میں دیں  ہم ے  اؿ پر بھی غور کیا اور اؿ کو ہامل کیا۔ میری گسارش ہے کہ ہم جٹ  ے

 ہ بھی اپنا مثبت رندار ادا رنیں گے۔ حوالے سے اس جٹ  سیشن ے  دوراؿ آئند

 جناب سپیکر!
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مجھے یہ اعلاؿ رنتے ہوئے خوشی محسوس ہو رہی ہے کہ آپ کی حکومت کا جٹ  ایک عواؾ  ۔64

 دوست، متوازؿ، تریاتی اور ٹیکس فری جٹ  ہے۔ )نعرہ ن ئے تحسین(

 جھوٹ، جھوٹ، جھوٹ۔۔۔معزز ممبراؿ  حزب اختلاػ:

 جناب سپیکر!

  تقریر ختم رنے  سے پہلے محکمہ خزانہ ، محکمہ پلانگ  اینڈ ڈویلپمنٹ ے  افسراؿ، میں اپنی ۔65

 ماتحت عملہ اور اپنے سٹاػ کا شکریہ ادا رننا چاہتا ہوں جنہوں ے  اس جٹ  کی یارری میں

شب و روز انتھک محنت کی۔  میں کیبنٹ اور پولیس کا  بھی  ح حد مشکور ہوں۔ اللہ الیٰ ک ہم  

 و ناصر ہو۔ پاکستاؿ زندہ باد۔)نعرہ ن ئے تحسین( سب کا حامی

 )اس مرحلہ پر قائد ایواؿ میاں محمد شہباز شریف اور دوسرے معزز اراکین

 ے  وزیر خزانہ کو مبارکباد دی(

کائرہ صاحب!آپ کو بہت مبارک ہو، ماہاء اللہ آپ ے  بہت اچھا جٹ  پیش کیا۔  اب وزیر  جناب سپیکر:

 پیش رنیں۔  11-2010جٹ  بات   ساؽ خزانہ گوشوارہ سالانہ 

 

 کا پیش کیا جانا 11-2010گوشوارہ سالانہ جٹ  بات  ساؽ 

 11-2010جناب سپیکر!میں گوشوارہ سالانہ جٹ  بات  ساؽ  )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

 پیش رنتا ہوں۔ 

وزیر خزانہ گوشوارہ  پیش رندیا گیا ہے۔  اب 11-2010گوشوارہ سالانہ جٹ  بات  ساؽ جناب سپیکر:

 پیش رنیں۔  10-2009ضمنی جٹ  بات  ساؽ 

 

 

 

 کا پیش کیا جانا 10-2009جٹ  بات  ساؽ  ضمنی گوشوارہ 
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پیش  10-2009)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:جناب سپیکر!میں گوشوارہ ضمنی جٹ  بات  ساؽ وزیر خزانہ

 رنتا ہوں۔ 

  رندیا گیاہے۔ پیش 10-2009گوشوارہ ضمنی جٹ  بات  ساؽ  جناب سپیکر:

Minister for Finance may introduce the Punjab Finance Bill 2010. 

 مسودہ قانوؿ

 )جو متعارػ ہوا(

 2010مسودہ قانوؿ مالیات پنجاب مصدرہ 

MINISTER FOR FINANCE (Mr. Tanvir Ashraf Kaira): Sir, I 

introduce the Punjab Finance Bill 2010.  

MR. SPEAKER: The Punjab Finance Bill 2010 has been 

introduced.  

 2010۔جوؿ 17آج کا ایجنڈا ختم ہوچکا ہے۔ میں معزز ارکاؿ سے درخواست رنوں گا کہ اب ہم  مورخہ 

بروز جمعرات کو ملیں گے۔ اس دؿ جٹ  پر عاؾ بحث کا آغاز ہوگا۔ عاؾ بحث ے  ئے پانچ یوؾ یعنی 

رنیں گے۔   wind up گئے ہیں اور آخر میں وزیر خزانہ عاؾ بحث کو ۔جوؿ مختص کئے22اور  17,18,19,21

جو اراکین اس بحث میں ہ ہ لینا چاہتے ہیں وہ اپنے ناموں کا اندراج  مع تاریخ سیکرٹری اسمبلی کو رنوا 

 بجے تک ے  ئے ملتوی کیا جاتا ہے۔ 10بروز جمعرات صبح  2010۔جوؿ 17دیں۔  اب اجلاس  مورخہ 

__________ 
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47 

 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010۔جوؿ 17منعقدہ ،

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 

 سرکاری کارروائی

 پر عاؾ بحث کا آغاز ہوگا 11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ 

 

 

 

 

 

 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 17

 

51 

49 
 

 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاس  اھاررھوا  یں  اسمبلی کاھوپندر

 2010ؿ۔جو17،جمعرات 

 ھ(1431۔رجب المرجب 4،    ؾ الخمیسیو)

 منٹ پر زیر صدارت 17بج کر11صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

 جناب ڈپٹی سپیکررانامشہود احمد خاؿ  منعقد ہوا۔ 

  یش  یا۔قاری  محمد  علی قادری  نےتلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ  

o الرجیم اعوذ باللہ من الشیطن  

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

 

 
 682آیت   سُوۡرَةُ البَقَرَة

اللہ  کسی شخص کو اس کی طاقت سے زیادہ تکلیف نہیں دیتا اچھے کاؾ کرے گا تو اس کو اؿ کا فائدہ ملے گا 

وؽ یا چُوک ہو
ھ
ُ

 ئی  ہو تو ہم سے بُرے کرے گا تو اسے اؿ کا نقصاؿ پہنچے گا۔ اے پروردگار!اگر ہم سے ب

وو۔ اے پروردگار!ہم پر ایسا بوجھ نہ ڈالیو جیسا تو نے ہم سے پہلے لوگو  پر ڈالا تھا۔ اے 

 

 جئُ
کی

مواخذہ نہ 

وو اور اے پروردگار! ہمارے 

 

ھئ
ک

پروردگار!جتنا بوجھ اھارنے کی ہم میں طاقت نہیں اتنا ہمارے سر پر نہ ر
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رحم فرما تو ہی ہمارا مالک ہے اور ہم کو کافرو  پر غالب گناہو  سے درگزر کر اور ہمیں بخش دے اور ہم پر 

 oکر

 oوماعلینا الالبلاغ
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 عابد رؤػ قادری نے یش  کی۔ جناب صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ 
 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ 

 بزؾ تصورات سجی تھی ابھی ابھی 

 نظرو  میں مصطفیٰ کی گلی تھی ابھی ابھی

 
ھ
 ک گیا تھا مرا دؾ اس لئےسینے میں ر

 ؽ کی ڈور ہلی تھی ابھی ابھی طیبہ سے د

 اتنا کرؾ ہوا کہ مقدر بدؽ گئے

 اؿ کے کرؾ کی بات چلی تھی ابھی ابھی 

 معلوؾ کر رہے تھے فرشتو  سے جبرائیل

 تھی ابھی ابھی صلى الله عليه وسلمکس کی زباؿ پہ نعت نبی 

 کی حقیقت نہ پوچھئے  شبیر چشم تر

 عرب سے آنکھ ملی تھی ابھی ابھی مہِ
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔ٹھیا:حافظ محمد قمر حیات کا

 :پوائنٹ آػ آرڈر۔ سید حسن مرتضیٰ

:کاٹھیا صاحب کے بعد ادھر سےپھر  میں آپ کا پوائنٹ آػ آرڈر بھی لے لیتا ہو  جناب ڈپٹی سپیکر

 آرڈر تھوڑے ہونے  آػ لیکن معذرت کے ساتھ کہتا ہو  کہ پوائنٹ

 

 
 

کیونکہ بجٹ پر بحث ہے   چاہ

 جی،فرمائیں! اس میں حصہ لینا ہے۔ اور سب نے

 

 تعزیت

 میں ؿ ستاٹوبہ ٹیک سنگھ کے رہائشی علی رضا  کی کرغز

 شہادت پر دعائے مغفرت 

:جناب سپیکر!شکریہ۔ یہ سب کے علم میں  ہے کہ ایک بہت بڑا قومی سانحہ ہوا حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا

اسے کرغزستاؿ میں  شہید ہے جس میں علی رضا نامی بچہ جو ہمارے پاکستاؿ اور ہمارے پنجاب کابچہ ہے 

 کردیا گیا ہے۔ وزیر خارجہ شاہ محمود قریشی اور وزیراعظم کی کوششو  سے اس کی میت پاکستاؿ پہنچی اور

کہ ایک تو اس کے لئے دعائے ہے کل اسے سپرد خاک کردیا گیا۔ آپ کے توسط سے میری گزارش

دردی  یا
 
اس کے علاوہ پنجاب  ، جائےمغفرت کروائی جائےاور اس کے لواحقین کے لئے اظہار ہ

ملک ندیم کامراؿ صاحب وہا  تشریف لے گئے تھے یہ اؿ   ہمارے وزیر خوراک حکومت کی طرػ سے

 Electricalکی والدہ نے اپنی جمع پونجی اور اپنے زیور بیچ کر اسے ؿ ا ۔کے حالات دیکھ کر آئے ہیں

Engineer   کوئی مدد کر پنجاب اؿ کی  حکومت سکتا لیکن اگر ا تو نہیں ہواس کا مداو بننے کے لئے بھیجا تھا

 ہو جائے۔شکریہ دے تو شاید ا ؿ کا کچھ نہ کچھ

 !  ، وزیر خوراکجی جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ میا  محمد رفیق:

 میا  صاحب !پہلے اؿ کو بات کر لینے دیں ۔  ،ایک منٹجناب ڈپٹی سپیکر:

 متعلقہ ہے۔ جی ، میرا سواؽ اسی سےمیا  محمد رفیق:
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آپ اؿ کا جواب سُن لیں اگر تسلی ہو جائے تو ٹھیک ہے ورنہ سواؽ کرلیجئے  گا۔جی ، جناب ڈپٹی سپیکر:

 منسٹر صاحب !

جناب سپیکر !میں یہ بتانا چاہتا ہو  کہ وزیر  اعلی ٰ صاحب کی خصوصی )ملک ندیم کامراؿ(:وزیر خوراک 

کی نمائندگی کرو ۔ میں اؿ کے گھر حاضر ہوا  Houseور اس ہدایت  پر مجھے حکم دیا گیا کہ میں پنجاب کی ا

تھا اور رفیق صاحب اس لئے بات کرنا چاہتے ہیں کیونکہ وہ اؿ کا حلقہ ہے اور اؿ ہی  کے حلقہ میں اؿ کا گھر 

بھی ہے اور وہ وہیں کے رہائشی ہیں۔ میں جب وہا  پر گیا   تو میں نے اؿ سے رابطہ یا تھا کہ یہ بھی میرے 

 تھ کمپنی  کریں  لیکن یہ  اتفاؼ سے لاہور میں تھے اس لئے  ساتھ نہیں جا سکے۔ جیسا کہ میرے بھائیسا

یا  supportنے ابھی  بتایا  کہ فیڈرؽ گورنمنٹ نے  اؿ کو وہا  سے میت لانے اور دیگر معاملات میں 

 ایم صاحب نے اؿ ہےتو اس سلسلے میں، میں نے  چیف منسٹر صاحب کو ساری رپورٹ یش  کر دی تھی۔سی

انشاء  کریں  گے،announceلیا ہےجو وہ خود decisionکی مالی امداد اور دیگر معاملات کے حوالے سے 

 ہو جائے گی ۔ شکریہ announcementاللہ آج اس کی 

 جی ، بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

ستاؿ میں جواؿ کرغزمیرے  حلقہ کا ایک نو۔جناب سپیکر !یہ ایک بہت بڑا سانحہ ہے میا  محمد رفیق:

 شہید ہوا۔۔۔

اس کا تعلق میرے حلقے سے   ،جناب سپیکر!اؿ سے کہیں کہ  اپنی تصحیح کر لیںکاٹھیا:حافظ محمد قمر حیات 

 ہے۔

 آپ کو یا تکلیف پہنچی ہے؟  !بھئیمیا  محمد رفیق:

 کو مخاطب کر کے بات کریں ۔  Chairپلیز ! ۔نہیں ، نہیںجناب ڈپٹی سپیکر:

 کا رفیق:میا  محمد 

ے

جناب سپیکر !مجھے حیرت ہے کہ میرے بھائی نے پوائنٹ آػ آرڈر پر جس سانح

بہرحاؽ وہ میرے حلقے کا نوجواؿ تھا جو  ؟ذکر یا ہے میرے ذکر کرنے پر اؿ کو  پتا نہیں یا تکلیف پہنچی ہے

 دو تین ماہ بعد ڈاکٹر بن کر واپس آنے والا تھا ۔

  بن رہا تھا۔ انجینئرہ وکاٹھیا:حافظ محمد قمر حیات 
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 point ofآپ تشریف رکھیں ۔  میرا خیا ؽ ہے بات ہو ئی  ہے اس میں گورنمنٹ کا جناب ڈپٹی سپیکر:

view بھی سامنے آ چکا ہے  اؿ کے لئے دعائے مغفرت کر لی جائے۔ 

 ستاؿ میں شہید ہونے والے پاکستانی طلةء کے لئے دعائے مغفرت  کی ئی (پر کرغز مرحلہ)اس 

 

  آػ آرڈرپوائنٹ

 حاؽ ہی میں محکمہ ماؽ چنیوٹ میں بھرتی ہونے والے 

 کو  وجہ  بتائے  بغیر ملازمت سے نکالنا ملازمین

 پوائنٹ آػ آرڈر۔سید حسن مرتضیٰ:

 جی،فرمائیں!جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !آج جب میں آیا تو باہر میرے ضلع سے تعلق رکھنے والے تقریباً دو،سید حسن مرتضیٰ:

ئی سو لر  ک اور درجہ ہاررؾ کے  ملازمین اتجاجج کر رہے  تھے۔چھلے  دِنو   ہمارے ضلع میں  بھرتی اڑھا

آ نے پر نوکریو  سے  administrationہوئی اور اؿ لوگو  کو اس میں بھرتی یا گیا لیکن اب انہیں نئی

رستی کے لئے آپ کمیٹی بنا دیں  ۔اگر کوئی غلطی ہوئی ہے تو وہ انتظامیہ کی ہے  اس کی دہے فارغ کر دیا گیا

ئی وجہ بتا  ئےنکاؽ نوکری کروا کےبغیر کومہینہ  اور  اس پر انکوائری کروا لیں ۔ اؿ لوگو  سے مہینہ، ڈیڑھ 

 دیا گیاہے۔ 

 سا محکمہ ہے ؟ ؿ کوجناب ڈپٹی سپیکر:

 میرے خیاؽ میں  محکمہ ماؽ ہے۔ سید حسن مرتضیٰ:

متعلقہ منسٹر صاحب ہیں اؿ کو مل لیں اور  اگر وہ باہر ہیں تو اؿ  میرا خیاؽ ہے آپ جوجناب ڈپٹی سپیکر:

 سا ہے ؟ ؿ کے ساتھ  ابھی  جا کر اس مسئلہ کو دیکھ لیں ۔ پہلے آپ پتا کر لیں کہ محکمہ کو

جناب سپیکر!میں عرض کر رہا ہو  کہ محکمہ ماؽ ہے۔ ڈی ڈی او)آر(آفس میں وہ سید حسن مرتضیٰ:

 محکمہ ماؽ ہی بنتا ہے۔ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 17

 

57 

بحث شروع کروانی بجٹ پرآپ  حاجی صاحب کو مل کر بات کر  لیں کیونکہ میں نے جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہے ۔ 

 لیں۔ actionجناب سپیکر !آپ  مہربانی کریں ، اس پرکو ئی سید حسن مرتضیٰ:

جنا ب سپیکر!اولکھ صاحب کہہ رہے ہیں کہ مجھے پتا ہے کہ اؿ )حاجی محمد اسحاؼ(:وزیر ماؽ و  کالونیز

میرے محکمہ میں تو میرے کہنے پر ابھی تک ایک  ۔ ہےمعاملہ یا ہےاور کوؿ سے محکمہ سے تعلق رکھتاکا

 کہہ رہا ہو ۔on the floor of the Houseمیں  ۔یہ بھرتی بھی  نہیں ہوئی

 یہ ملازمین بھرتی ۔جناب سپیکر !حاجی اسحاؼ صاحب صرػ رضاکار بھرتی کر سکتے ہیںسید حسن مرتضیٰ:

اؿ کی بات سُن لیں  ۔انہیں کہیں کہ اس کو مذاؼ نہ سمجھیں۔ وہ بے چارے گرمی میں کھڑے ہیں  تو ہیں

 بھی ہونا چاہئے۔  actionاور اس پر کوئی

جا کر اؿ سےحاجی اسحاؼ صاحب اور اولکھ صاحب دونو  کے ساتھ آپ چلے جائیں ، جناب ڈپٹی سپیکر:

 کو بتا دیں  ۔ Houseبات کریں  اور 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :حاجی ذوالفقار علی

 فرمائیں! ،جیجناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !وہ ایجوکیشن کے لوگ ہیں۔حاجی ذوالفقار علی:

نہ کریں  کہ کدھر کے decideمیں تو  House،ہو جائے گاdecideچلیں !یہ باہر جا کر  جناب ڈپٹی سپیکر:

 لوگ ہیں۔ 

 SMBRمیرا تعلق بھی  چنیوٹ سے ہے یہ جناب سپیکر!میری گزارش سُن لیں جناب محمد مسعود لالی:

 صاحب کے آرڈر پر  ہی نکالا گیا ہے۔SMBRاؿ کو  ،صاحب کے آرڈر پر محکمہ ماؽ میں  بھرتی ہوئی تھی

صاحب  لغاری،آپ بھی ساتھ چلے جائیں۔ جی  ،جی ، میں نے اسی لئے کمیٹی بنا دی ہے جناب ڈپٹی سپیکر:

! 

 

  میت  خودشیلاہور میں رکشا ڈرائیور کی اپنی فیملی
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یا ہےاس کے لئے issue raiseجناب سپیکر!کاٹھیا صاحب نے ابھی جو جناب محمد محسن  خاؿ لغاری:

 ہوا جس میں  ایک رکشا incidentایک  unfortunatelyمیری ایک گزارش ہو گی  کہ کل لاہور میں 

دکھاتے ہوئے  generosityمیت  خود شی کر لی۔ وزیراعلی ٰصا حب نے بہت familyڈرائیور نے اپنی

کو جس نے  اپنے قیمتی اثاثے اور جو familyاؿ کے لئے دس لاکھ روپے امداد کا اعلاؿ یا  اور  اس بچے کی

کے لئے  family ستاؿ بھیجا تھا تو اسکچھ بھی اؿ کے پاس تھا  بیچ کر اسے تعلیم حاصل کرنے کے لئے کرغز

ہے کہ وہ کر دیں   اور وہ بچے جن کی تعلیم اب نا مکمل رہ بھی کوئی مالی امداد چیف منسٹر صاحب  سے گزارش 

میں اؿ  Engineering Universitiesاور پنجاب کی  Medical Collegesجائے گی  ا ؿ کو پنجاب کے

دیکھتے ہوئےداخلے دے دئیے جائیں،  یہ نہیں کہ اگر کوئی اس قابل نہیں ہے تو بھی  competencyکی 

والو  کے ساتھ بٹھایا جائے اگر وہ  final yearمیں تھے تو اؿ کو final yearاس کو دیا جائے اور اگر وہ

کے ہیں تاکہ اؿ کی تعلیم کا حر ج نہ ہو۔ یہ ہمارے پنجاب کے کافی سارے بچو  کا مسئلہ ہے،  levelاس

اؿ کے مستقبل کا سواؽ ہے ۔ اؿ کے ما  باپ نے بہت محنت کر کے، اپناپیٹ کاٹ کر انہیں تعلیم حاصل 

کی  مالی امداد  familyنے کے لئے بھیجا تھا  تو  میں وزیر اعلی ٰ صاحب  سے  گزارش کرو  گا کہ  وہ علی رضا کیکر

میں  داخلے کےحوالے سے کوئی حکم  medical professional collegesاور باقی جو بچے ہیں اؿ کے 

 صادر فرما دیں ۔ 

 ڈرائیور نے خود شی کی ہے۔۔۔ رکشاجناب سپیکر ! کل جو ایک جناب طاہر اقباؽ چودھری:

 ہو چکی ہے ۔ آپ تشریف رکھیں۔alreadyجی،وہ بات جناب ڈپٹی سپیکر:

ڈرائیور نے اپنے  رکشاوہ ہمارے معاشر ےکے منہ پر  طمانچہ ہے کہ ایک جناب طاہر اقباؽ چودھری:

رہا ہو  کہ جس بیوی بچو  میت  خود شی کی ہے اور  یہ میں حکومت کی بات نہیں کر رہا میں یہ کہہ 

معاشرے کے اندر  ہم رہ رہے ہیں یہ سب سے  پہلے ہمارے معاشرے کی ذمہ داری ہے اور اس کے بعد 

یا ہیں؟ میں یہ  گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ کل خادؾ  prioritiesحکومت کی ذمہ داری آتی  ہے کہ اس کی 

 دیا  کہ  وہ  اؿ کا گھرلو  ھگڑاا تھا ۔ میں اعلی ٰ صاحب وہا  تشریف لے  گئے ہیں اور انہو  نے اس کو یہ  رنگ
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یہ پوچھنا چاہتا ہو  یا اؿ کا کوئی جائیداد کا ھگڑاا تھا، یا اؿ کا رشتو  کا تنازع تھا ؟  جی ، نہیں یہی غربت کا 

 انہو  نے غربت سے تنگ آکر خودشی کی۔ ،ھگڑاا تھا 

 !تشریف رکھیں۔  چودھری صاحب !آپ کی بات ہو ئی  ہے پلیزجناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 

 تحاریک استحقاؼ

چل رہا ہے میں آپ کو اس کے بعدپوائنٹ آػ آرڈر دو  گا۔ ابھی  Houseپورا دؿ جناب ڈپٹی سپیکر:

محترمہ ثمینہ نوید صاحبہ کی ہےوہ  71ہم  تحاریک استحقاؼ لیتے  ہیں۔اس وقت تحریک استحقاؼ نمبر

pendingئی  تھی۔محترمہ ثمینہ نوید صاحبہ موجود ہیں؟۔۔۔موجود نہیں ہیں اس کو دوبارہ کی 

pending ہے اس میں چودھری ظہیر الدین خاؿ، 71یا جاتا ہے۔  اس کے بعد اگلی تحریک استحقاؼ نمبر

شیر علی جناب محمد یار ہراج ، چودھری عامر سلطاؿ چیمہ،محمد محسن  خاؿ لغاری ، کرنل محمد عباس چودھری ، 

 خاؿ   ہیں ۔ یہ کوؿ یش  کرے گا؟ 

 جناب سپیکر!میں گزارش کرنا چاہتا ہو ۔)راناثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 جی ۔جناب ڈپٹی سپیکر:

یا گیا ہے اس point raiseجناب سپیکر !ایک تو یہ جو)راناثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

عرض کرنا چاہو  گا اور اس معزز ایواؿ کے علم میں بھی یہ بات لانا چاہو  گا کہ اس  سے متعلق میں یہ

 وجوہات کی ، اس کیانتہائی افسوسناک اور دکھ کے معاملے کے اوپر ہم  قطعی طور پر کوئی  بات  کرنا چاہتے ہیں

کی درستی کے لئے میں یہ کرنا چاہتے ہیں لیکن حقائق proofتفصیل میں جانا چاہتے ہیں اور نہ ہی کوئی چیز 

عرض کرتا چلو  کہ جو سانحہ کل ہوا ہے  وہ سانحہ بالکل اس وجہ  سے نہیں ہواجس وجہ کا ذکر یا جا رہا 

پر رکھتے sideیہ افسوسناک واقعہ  گھرلو  تنازع کی بنیاد پر  ہوا ہے لیکن اس کے باوجوداس بات کو ایک ۔ہے

ہا  پر خود تشریف لے کر گئے اور دس لاکھ روپے سے اس شہباز شریف و   محمد میاہوئے وزیر اعلیٰ

اس کے علاوہ  اس چیز کا  وعدہ یا کہ جو بچے یتیم ہوئے ہیں  اؿ کی تعلیم  کا سارا خرچہ  ۔خانداؿ کی مالی امدادکی 

گورنمنٹ اھھارئے گی۔یہی وہ معاملہ ہے جس کے لئےحکومت  پنجاب نے،میا  صاحب نےتقریباً 
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مدد ہو  کے لئے رکھا ہےتاکہ اس قسم کے  لوگو  کیpoor initiativeبجٹ میں روپیہ اس  ارب۔53

 سکے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 تحریک یش  کریں ۔اپنی  جی،جناب ڈپٹی سپیکر:

 secondجناب سپیکر!میں آپ کی اجازت  سے لاء منسٹر صاحب کی بات کو محترمہ سیمل کامراؿ:

چونکہ میں  .It is very nice of himتشریف لے گئے ہیں ۔ محترؾ وزیر اعلیٰ صاحب کل وہا  کرو    گی

 poverty wasنہیں ہیںjustifiedوہ بیاؿ کر رہے ہیں وہ بالکل reasonsاس ایریا میں رہتی ہو  لیکن جو

the main reason.   دوسری بات  جو میںpoint out کرنا چاہتی ہو   وہ یہ ہے کہ جب کوئی مر جاتا ہے تو

 This is not theکوئی دس لاکھ دے آتا ہے لیکن  ،جا کر کوئی دو لاکھ دے آتا ہےسب  جاتے ہیں اور 

permanent solution یا آج حکومت کی توجہ حاصل کرنے کے لئے ۔۔۔ 

جب آپ بجٹ پر بحث کریں  گی تو یہ سب باتیں اس میں آ جائیں گی ۔ اب آپ اپنی جناب ڈپٹی سپیکر:

 تحریک استحقاؼ یش  کریں ۔ 

جناب والا!وزیر قانوؿ صاحب سے میری ایک چھوٹی سی درخواست ہے کہ   کامراؿ:محترمہ سیمل

نہیں آ رہی تھی  اور دوسرا کل اس کے بھائی dead bodyمرے ہوئے کو اور مارا گیا ہے  کہ پہلے تو اؿ کی 

 سے کی وجہfailureیہ بہت بڑی زیادتی ہے ۔ گورنمنٹ .Sir, this is not fairکر لیا گیا ہے۔ arrestکو

 سے بڑھ کر  اور یا ہو سکتا ہے ؟ اس نے خود شی کی ہے اور اپنے بچو  کو بھی زہر دیا ہے ۔ اس

 یا ساری باتیں ابھی کر لینی ہیں؟  پر بحث کرنی ہےآپ نے بجٹ جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب والا!اگر گورنمنٹ خیاؽ رکھتی تو دس لاکھ روپے کی بھی ضرورت جناب طاہر اقباؽ چودھری:

  تھی ۔ اب تو  وہ اس دیا  سے بھی جا چکا ہے ۔)طع  لاممیا (نہیں

سب نے   .This is no wayتحریک استحقاؼ یش  ہو رہی ہےچودھری صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

 آپ اپنی تحریک استحقاؼ یش  کریں ۔  !یہ یا طریقہ ہے ؟محترمہ ،اپنی باری پر بجٹ تقریر کرنی ہے

 

 کا  2009رٹ بابت ساؽ بیت الماؽ کی سالانہ رپوپنجاب 
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 ایواؿ میں یش  نہ یا جانا

جناب والا!"میں حاؽ ہی میں وقوع پذیر ہونے  والے ایک اہم اور فوری مسئلہ کو  محترمہ سیمل کامراؿ :

زیر بحث لانے کے لئے  تحریک استحقاؼ یش  کرتی ہو  جو اسمبلی کی فوری دخل اندازی  کا متقاضی ہے۔ 

 :ہے  کہprovidedمیں section 2 ,1991بیت الماؽ ایکٹ معاملہ یہ ہے کہ پنجاب 

“11. Laying of Annual Report before the Assembly.-  

(1) The Council shall, not later than 15
th
 day of 

March of each year, prepare report as to the 

work done by it during the preceding year 

ending on the 31
st
 day of December and submit 

the report to the Governor.  

(2) The Governor shall cause a copy of the report to 

be laid before the Provincial Assembly. 

کے تحت اس رپورٹ  Section 5مذکورہ  رپورٹ کی اہمیت اس امر  سے واضح ہو جاتی ہے کہ 

 مت کی کارکردگی  کا جازہہ لینا قصودد ہوتا ہے ۔میں مندرجہ ذیل  امور پر حکو

5. Utilization of the Bait-ul-Mal.- (1) the Bait-ul-

Mal shall be administered by the Council in the 

manner prescribed and shall be utilized for the 

following purposes, namely- 

(i) relieve and rehabilitation of the poor and 

the needy particularly poor widows and 

orphans; 

(ii) educational assistance to the poor and 

deserving students;  

(iii) medical assistance to the poor; 

(iv) for charitable purpose; 

(v) any other purpose of public utility 

particularly where the beneficiaries 
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would be the disadvantaged sections of 

the society; and  

(vi) any other purpose approved by the 

Council. 

(2) Subject to the general supervision and control of the 

Council, the distribution of Bait-ul-Mal Fund shall be 

carried out by the District Bait-ul-Mall Committee to be 

constituted by the Council for the purpose in such a 

manner as the Council may determine.’’  

ساؽ  کی حامل رپورٹ   برائے  public interestمذکورہ قانونی تقاضے اور اہمیت کے باوجود

قانونی حق سے محروؾ رکھا اس اراکین اسمبلی کو اؿ کے  کو  ابھی تک اسمبلی میں یش  نہیں یا گیا اور2009

قانوؿ ہذا  کی  صریحاً خلاػ ورزی سے  نہ صرػ میرا بلکہ  اس معزز ایواؿ کا  استحقاؼ مجروح ہوا اس گیا ہے ۔ 

قرار دیتے  اس تحریک استحقاؼ کو  ایواؿ میں یش  کرنے کی اجازت دی جائے  اور اسے باضابطہ ہے لہذا مجھے

 مجلس استحقاؼ کے سپرد یا جائے ۔ شکریہہوئے  

 جی، وزیر قانوؿ!جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!اس تحریک استحقاؼ کا جواب ابھی :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 فرما دیں ۔ pendingموصوؽ نہیں ہوا اس لئے میری یہ گزارش ہو گی کہ اس کو کل تک کے لئے 

 سرکاری کارروائی

 بحث

 پر عاؾ بحث 11-2010سالانہ بجٹ برائے  ساؽ 

 ۔کی جاتی ہے pendingیہ کل تک کے لئے  جناب ڈپٹی سپیکر:

پر بحث شروع کرتے ہیں۔ واضح رہے کہ  یہ بحث 11-2010اب ہم سالانہ بجٹ بابت  ساؽ 

 کا موع اگلے تین روز تک جاری رہے گی اور میری یہ بھی کوشش ہوگی کہ ہر رکن کو اس پر بات کرنے

ملے۔ تاہم اراکین سے گزارش ہے کہ وہ اختصار سے کاؾ لیں اور اپنی بات پانچ سے سات منٹ میں مکمل 
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کریں ۔ پارلیمانی لیڈر کے لئے یہ پابندی نہیں ہے ۔ جو معزز اراکین اس بحث میں حصہ لینا چاہتے ہیں  اور 

رخ  لکھ کر یکرٹریی   اسمبلی کو بھجوا دیں  ۔ اب ہم اگر اپنے ناؾ بحث کے لئے نہیں بھجوا  سکے وہ اپنا ناؾ اور تا

کو  دعوت دیتا ہو  کہ  وہ  چودھری ظہیرالدین خاؿ میں قائد حزب اختلاػ   ۔بحث کا آغاز کرتے ہیں

 بحث کا آغاز کریں  ۔

جناب والا!میری اس سلسلے میں گزارش یہ ہے کہ ساؽ میں ایک  موع جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کر دیں  گے  تو restrictجس میں لوگ کھل کر بوؽ سکتے ہیں۔ اس کو بھی اگر آپ پانچ منٹ تک   ایسا آتا ہے

ہم کیو   ؟مناسب نہیں ہوگا۔ کیو   ہم تین دؿ بحث کر سکتے ہیں اس پر دس دؿ بحث کیو  نہیں کر سکتے

 
ھ
گ بولنا چاہیں کے ہوئے ہیں ؟میرے سارے بہن بھائی یہا  پر بیٹھے ہیں اور سب لوتین دنو  کے اوپر ر

 اس کے لئے دؿ بڑھا  گے اس لئے میری یہ گزارش ہوگی کہ پانچ منٹ کی قدغن نہ لگائیں

 

 دی 

ابھی بھی ہم تین دؿ  ہی بات کریں  گے۔ مہربانی کرکے   ،جائیں۔اب تو ساؽ میں سو دؿ اجلاس ہونے ہیں

 اس کے لئے دؿ بڑھا 

 

 جائیں۔ دی 

جس کی  جیسے تقریر ہوگی اس کو اس  ،تے جائیں گے:آپ شروع کریں  اس کو بڑھاجناب ڈپٹی سپیکر

 گے بھی چلائیں گے۔آکو حساب سے دیکھتے رہیں گے اور میں یہ بھی بتا دو  کہ ہم اس اجلاس

جناب سپیکر!معزز رکن محسن لغاری صاحب نے  جو :)رانا ثناءاللہ خاؿ (وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 کے لئے نہ صرػ زیادہ دؿ تص ک ے ج جا سکتے ہیں  بلکہ اگر کی ہے  بالکل درست ہے۔ بحثpoint outبات 

اپوزیشن چاہے تو ہم اس میں صبح شاؾ کا اجلاس بھی کر سکتے ہیں۔ اجلاس کا دورانیہ بھی بڑھایا جا سکتا ہے  

 تاکہ معزز ممبراؿ اپنے خیالات   اور تجاویز کا مؤثر طریقے سے اظہار کر سکیں۔

ئد حزب اختلاػ اپنی تقریر کا آغاز کرنے والے ہیں  تو اس دوسری بات یہ ہے کہ معزز قا

مناسب نہیں ہوگی ۔ میں اؿ کے علم میں یہ لانا چاہتا ہو  کہ قائد ایواؿ آج interruptionدوراؿ 

بروقت تشریف لائے تھے  اور اؿ کا مقصد اور سوچ یہ تھی کہ  آج قائد حزب اختلاػ  کی تقریر خود ایواؿ 

لیکن حسب روایت ہی آپ کہہ لیں کہ اجلاس  پونے دو گھنٹے کی تاخیر سے شروع ہو رہا   میں بیٹھ کر سنو

یں  ھوباد میں تماؾ وزراء اعلیٰ کی ایک  میٹنگ بھی بلائی ہے  جس میں اھاررآہے ۔ آج پرائم منسٹر نے  اسلاؾ 

ئد حزب ہونی ہے  اس دوراؿ  وہ اٹھنا چاہیں گے اس لئے  میں قاdiscussionترمیم کے حوالے سے 
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اختلاػ  کےنوٹس میں یہ بات لانا چاہتا ہو   کہ اس بات کو وہ محسوس نہ کریں ۔ بہرحاؽ جتنی جلدی آپ 

تقریر شروع کروا دیں   تو بہتر ہوگا تاکہ  قائد ایواؿ کی موجودگی میں بات ہو اور جتنا حصہ وہ سن سکیں  تو وہ 

 اس سے استفادہ  کر سکیں۔ شکریہ)طع  لاممیا (

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  خاور حیات:محترمہ ثمینہ

 تشریف رکھیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

آپ نے کہا تھا کہ تحاریک التوائے کار  کے بعد میں آپ کو  !جناب سپیکر  محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 پوائنٹ آػ آرڈر دو  گا

 میں  لیڈر آػ دی اپوزیشن  کو دعوت دے چکا ہو  ۔جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !شکریہ:ھری ظہیر الدین خاؿ()چودقائد حزب اختلاػ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ حافظ محمد  قمر حیات کاٹھیا:

کا decorumکے Houseدے دیا ہے ۔ floorمیں نے لیڈر آػ دی اپوزیشن کو جناب ڈپٹی سپیکر:

 کھڑے ہیں۔ Leader of the Oppositionخیاؽ رکھیں 

 سُن لیں ۔ ہمارے ساتھ بہت بڑا ظلم ہوا ہے۔  جناب سپیکر!ہماری بات حافظ محمد  قمر حیات کاٹھیا:

دے دیا ہے اس کے بعد میں آپ کو  موع دو  گا۔آپ floorنہیں، میں نے اؿ کو جناب ڈپٹی  سپیکر:

 یا کر رہے ہیں ؟ 

 ،جناب والا!وزیراعلیٰ تشریف رکھتے ہیں وہ مظلومو  کی بات سنتے ہیں :حافظ محمد  قمر حیات کاٹھیا

 ا ظلم ہوا ہے ۔ساتھ بہت بڑ ےہمار

 دیا ہے ۔floor:میں نے  قائد حزب اختلاػ کو جناب ڈپٹی سپیکر

جناب والا!میں وزیر اعلیٰ کی موجودگی میں بات کرنا چاہتا ہو  اور میری  :حافظ محمد  قمر حیات کاٹھیا

 دست بستہ گزارش ہے کہ مجھے بات کرنے کا موع دیں ۔ میں جھولی پھیلا کر آپ سے گزارش کرتا ہو 

 کہ مجھے بات کرنے دیں ۔ 
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 دو  گا لاء منسٹر صاحب آپ کی بات پہنچا floorمیں آپ کو بعد میں  !:جنابجناب ڈپٹی سپیکر

 Leader of the Oppositionکاخیاؽ رکھیں۔پلیز!تشریف رکھیں۔decorumکےHouseدیں  گے۔

یف رکھیں۔  آپ تشر۔میں بالکل اس کی اجازت نہیں دو  گا .This is wrong۔کھڑے   ہو گئے ہیں

 )طع  لاممیا (

جناب والا!اگر ظلم ہی وزیر قانوؿ نے یا ہو تو پھر کیسے  وہ میری بات پہنچائیں :حافظ محمد  قمر حیات کاٹھیا

 گے۔میں وزیر اعلیٰ کی موجودگی میں بات کرنا چاہتا ہو ۔ 

 کاHouseمیں آپ کی تماؾ بات سنو  گا اس وقت آپ تشریف رکھیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

decorumہوتا ہے ۔تشریف رکھیں۔ 

 جناب والا!میں تو جھولی پھیلا کر کہہ رہا ہو  ۔:حافظ محمد  قمر حیات کاٹھیا

نہیں ہے۔آپ اپنی بات قائد حزب اختلاػ کو بتائیں اور اؿ decorumکا House:یہجناب ڈپٹی سپیکر

 بات کریں ۔ throughکے 

ب سپیکر !میں اپنی بات شروع کرنے جناشکریہ۔:)چودھری ظہیر الدین خاؿ(قائدحزب اختلاػ

سے پہلے یہ کہنا چاہو  گا کہ ہمارے جو  ساتھی ہیں اؿ میں سے کچھ ساتھیو  نے اتنے شوؼ کا اظہار  اس 

میں تشریف لائے اور آج بھی  ہاؤس  لئے یا ہے کہ جس طرح وزیر خزانہ کی بجٹ تقریر کے لئےوزیر اعلیٰ

لہذا میں   باتیں کرنا چاہتے ہیںتو یہ لوگ اؿ کی موجودگی میں کچھ انہو  نے تشریف لا کر مہربانی کی ہے

گزارش کرو  گا کہ اگر وزیراعلیٰ صاحب آئندہ بھی اجلاس میں کچھ دنو  کے لئے تشریف لائیں تو 

  ـمیرے یہ معزز ساتھی اؿ کی موجودگی میں اپنی معروضات یش  کر سکیں گے 

پر بحث  11-2010وایت کے مطابق مجھے بجٹ جناب سپیکر!میں شکر گزار ہو  کہ آپ نے ر

بجٹ ایک نہایت ہی اہم دستاویز ہوتی ہے جس کے مطالعہ سے ،جسے یش   ـکا آغاز کرنے کا موع فراہم یا

کے  کا تعین یا جاتا ہے  اور صوبہ policiesاور اس کی   visionے ج جانے سے حکومت کی سمت ، اس کے 

ہم نے اپوزیشن کی حیثیت سے  ـ اپنے بہتر مستقبل کا تعین کر پاتے ہیں لوگ انہی اعداد و شمار کے اندر سے

دی ہیں لیکن بد قسمتی سے یہ کلچر فروغ پا  cut motionsہمیشہ نیک نیتی کے ساتھ تجاویز دی ہیں ، بجٹ پر
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ز اور حکومتی ذمہ دار شخصیات نے  اؿ کو یکسر رد کر دینا ا

ے

ن

ے

ُ

پنی ذمہ چکا ہے کہ ہر اسمبلی میں ہی حکومتی ب

دیں  گے جو صوبے کے عواؾ کی   cut motionsداری سمجھی ہوئی ہے لیکن ہم نیک نیتی کے ساتھ تجاویز اور

میں اور میرے ساتھی یہا  پر جتنی بھی باتیں کریں  گے اؿ کو اس طرح نہ لیا  ـبہتری کے لئے ہو  گی 

یہ چاہتا ہے کہ جو میں سوچتا ہو  اگر وہ بہتر جو  ـجائے بلکہ ہماری تنقید کو نقاد کی گفتگو کے طور پر لیا جائے 

ہم اسی نظریے   ـچاہئےہے اور ہماری سوچ ملتی ہے اور اس میں لوگو  کا بھلا ہو پاتا ہے تو اس پر عمل یا جانا 

کی عواؾ کا بھلا ہوتا ہے تو پھر میں یہ   دیں  گےاگر اؿ سے صوبہ cut motionsکے ساتھ اپنی تجاویز اور

نکلے     بھی ؽ   کہ حکومت کے لوگ اؿ کو اپنا لیں گے اور اس سے بجٹ کی بہتری کی صورتحاامید رکھتا ہو

  ـگی 

جناب سپیکر!موجودہ حکومت اپنا تیسرا بجٹ یش  کر چکی ہے مگر اس کی معاشی ، زرعی ، تعلیم 

ر کے مطابق  صرػ لفظو  یا اعداد  و شما ـکی ابھی تک کوئی سمت طے نہیں ہو پائی  policiesاور صحت کی 

بنا  پر ہمیں معلوؾ ہے کہ کچھ وجوہات کی  ـاس کا عزؾ ظاہر کرنے سے لوگو  کی تکالیف کا ازالہ نہیں ہو پاتا 

صوبہ اورہیں  financial constraintsہیں اور اؿ میں سب سے بڑی وجہ  challengesاؿ کے سامنے

 کی وجہ سے اپنے اہداػ پورے اس قرضے میں پھنس جانے ـایک مقروض صورتحاؽ کے اندر آ چکا ہے 

جب وہ  ،بجٹ کے اندر جو اہداػ  رکھے جاتے ہیں اوؽ تو وہ رقم محکمو  تک پہنچ ہی نہیں  پاتی  ـنہیں کر پاتا

یہ ریکارڈ گواہ  ـہوتی ہے  poorبھی بہت  utilizationپوری  رقم محکمو  تک نہیں پہنچتی تو لا محالہ اس کی 

چھلے  ساؽ کے اندر  ـہوئی ہے  utilizationفیصد کے درمیاؿ  45اور  40 ہے کہ گزشتہ تین ساؽ کے اندر

 ارب۔75روپے کا تھا اس میں سے صرػ  ارب۔175پچھلی دفعہ یہ بجٹ  ـہوئی ہے  utilizationفیصد  43

 کے اتجاجج کی وجہ stake holdersروپے استعماؽ یا جا سکا ہے اور یہ بھی اپوزیشن کی تنقید ، آزاد ذرائع  اور

 lowest in theباوجود بھی آزاد ذرائع لکھ رہے ہیں کہ یہ  اس کی نشاندہی کے   ہےسے یہ سب کچھ ہو سکا

history  اگر چیف ایگزیکٹو کی ٹیم  اس کی بہتری کے لئے کوشش کرے تو اسے   ـہےimprove  یا جا سکتا

گھنٹے  22گھنٹو  میں سے  24اؿ کی ٹیم   گھنٹے جاگتا ہے اور 22گھنٹو  میں سے  24اگر اؿ کی ٹیم کا کیپٹن  ۔ہے

 ۔نکلے گا جو اس وقت ہے  سوتی ہے تو اس کا نتیجہ یہی
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جب بات  ـبھی مایوس کن ہے  recoveryے ج جاتے ہیں اؿ کی  targets fixجناب سپیکر!جو 

کی رقم جو  divisible poolہوتی ہے کہ فنڈز محکمو  تک نہیں پہنچے لیکن جوؿ کا مہینہ آ رہا ہوتا ہے  تو پھر 

ہم سمجھتے ہیں کہ پنجاب کو قرضو  کی معیشت  ـلیٹ ہو جاتی ہے اس کے پیچھے چھپنے کی کوشش کی جاتی ہے 

 financial managementپر چلایا جا رہا ہے اور اس وقت قرضے اتنے بڑھ چکے ہیں کہ اؿ کے لئے بہتر 

  جیکٹاکی ضرورت ہے جو ساتھ ساتھ پر

ے

مُئ
ج
ی 

ے

من

 

 

یہ کہنے کو ہے کہ پچھلا ریکارڈ  ـ چلےکو بھی ساتھ لے کرٹ

کا تھا لیکن ہم نے دیکھنا ہے کہ اس وقت جو ہمارے سامنے ہے اگر اس وقت یہ حاؽ  governanceبہتر 

س وقت بھی معروضی حالات شاید یہی تھے لیکن میڈیا کے نہ ہونے  کی وجہ سے اس وقت لوگو  ہے تو اھ 

 ـاس سے کچھ  بھی  نہیں چھپایا جا سکتا  ،اور فعاؽ میڈیا ہے vibrantاس وقت ایک ،کے سامنے نہیں آ سکا تھا

دیکھا جائے گا تو وہ ایسی  on groundآپ ہر چیز کو لفظو  کے چکر میں لے کر آئیں گے لیکن اگر 

اثاثو  کو نیلاؾ کرنے کی صورت میں بھی اگر  ـہو جائے گی کہ پھر اثاثو  کو نیلاؾ کرنا پزے گا صورتحاؽ

میں چاہو  گا کہ  ـسکے تو یہ ایک بہت لمحہ فکریہ ہے اور عواؾ پھر مایوسیو  میں گھر جاتے ہیں پورا نہ ہو 

دوسری   chief executive nessجن کی،governanceپرانے سیاستدانو  کے ہوتے ہوئے جن کی 

 collective wisdomاگر  wisdomاؿ کی  ،دوسری اور تیسری تیسری دفعہ ہونے کو آئی ہے اؿ کا تجربہ

میں اپنی اور اپنے ساتھیو  کی طرػ  ـکی عواؾ کی بہتری ہو سکتی ہے کے ساتھ مل جائے گی تو اس سے صوبہ

لانا چاہتے ہیں لیکن ہمیں اس میں  cultureکا   decencyسے یقین دلانا چاہتا ہو  کہ ہم اپوزیشن میں 

بلکہ اؿ کا مقصد یہ ہوتا ہے کہ  بعض اوقات کڑوی باتیں کرنا پزتی ہیں  لیکن اؿ کا مقصد یہ نہیں ہوتا

یہا   طریق کارآپ تک پہنچانے کا   ـبیٹھے جو چیز دیکھ رہے ہیں وہ آپ تک پہنچا دیں  across the riverہم

 ـملتا  رہتا ہے  طریق کارپر تو کبھی کبھی ملتا ہے لیکن ہمیں اکثر الیکٹرانک اور پرنٹ میڈیا کے ذریعے وہ 

کروڑ روپے  70، ارب۔485ندرونی اور بیرونی قرضو  کا حجم !اس وقت پنجاب کے اوالاجناب 

 ـروپے کے ہیں  ارب۔390.78غیر ملکی قرضے   اورروپے کے اندرونی قرضے ہیں ارب۔94.92۔ہے

بجٹ سٹیٹمنٹ  میں جھوٹ بولا گیا  ـکروڑ روپے سود ادا کرے گی  28ارب۔21اس ساؽ پنجاب حکومت 

رہی ہے اور  GDPفیصد1.2ی  نے اترااػ یا ہے کہ ہماروزیر خزانہ ۔ہے کہ پنجاب مقروض نہیں ہے

جو چیزیں  آگے آنے والی ہیں ، جس طرح پچھلا بجٹ استعماؽ یا گیا اور  ـپر جائے گی فیصد4.25اس دفعہ 
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وہی ہے  تو پھریہ  mechanismاور  machineryیا گیا ہے اگر presentجس طریقے سے یہ بجٹ 

mechanism زیر اعلیٰ صاحب تشریف فرما ہیں میں آپ کی وساطت سے یہ کہنا یہا  و ـبدلنا پزے گا

محکمے جو کاؾ کرنے کی صلاحیت رکھتے ہیں اور   ایسے ۔چاہو  گا کہ آپ تک بہت سی باتیں نہیں پہنچ پاتیں 

اگر اؿ کے لئے کوئی فنڈ نہیں رکھا جائے گا  تو   ـجن کے بغیر کاؾ یا ہی نہیں جاتا میں آگے اؿ پر آتا ہو 

ہے میں اس کے لئے ایک  کرتا wear upہے جو آپ کی چیزو  کو P&Dؾ نہیں ہو پائے گا جیسے کہکا

تجویز دینا چاہو  گا کہ جب باتیں ہاتھ سے نکلتی چلی جاتی ہیں اور نکل رہی ہوتی ہیں تو اپنی طرػ سے کاؾ 

زیر خزانہ صاحب و۔آج اس کے لئے یہ ضروری ہے کہ اخراجات میں کمی کی جائے  ـشروع یا جاتا ہے 

شروع ہو  austerity driveصرػ زبانی کہہ دینے سے کچھ نہیں ہوتا کہ اس ساؽ  ،تشریف فرما ہیں

کے بجٹ میں  10-2009۔کا پتا چلتا ہے austerity driveجب بجٹ آتا ہے تو اس میں Ultimately۔گی

یہ نہیں ہونا  ۔پے خرچ ہواکروڑ رو 29کروڑ روپے تھا لیکن  16وزیر اعلیٰ پنجاب کے یکرٹرییٹ کے لئے 

کروڑ  29چھلے  ساؽ  ـکر رہا ہو   supported by document figures quoteمیں یہا  پر  ۔چاہئے

 16روا  ساؽ بجٹ میں وزیراعلیٰ یکرٹرییٹ کے لئے  ـفیصد زیادہ ہیں 80روپے خرچ ے ج گئے ہیں یعنی یہ 

فیصد  80۔فیصد اضافہ کر دیا گیا ہے 80 ہے یعنی کر دیا گیاروپے کروڑ  26بجٹ کو بڑھا کر   کےروپے کروڑ 

فیصد اخراجات کم  25میں کہنا چاہتا ہو  کہ  ـفیصد اس دفعہ زیادہ خرچ ہوا  80پچھلی دفعہ زیادہ خرچ ہوا اور 

پنجاب کا مقروض  ـکہ وہ اپنے اخراجات کنٹروؽ کر کے مثاؽ قائم کریں   چاہئےے ج جائیں اور خادؾ اعلیٰ کو 

اگر خادؾ اعلیٰ بننا ہے تو اس کے لئے ایسی سطح پر آنا پزے گا کہ ۔نہیں کر سکتا affordمہنگا خادؾ  خزانہ اتنا

، چاہئےکرنا  cutیا ہے اور ہمیں بھی اپنے گھرو  میں  cutلوگ کہیں کہ ہا  ہمارے چیف ایگزیکٹو نے اتنا  

اور ہمیں اپنی دوسری استعماؽ کی  چاہئےنا ،ہمیں چینی کا استعماؽ کم کرچاہئے کرنی کم استعماؽ ہمیں اپنی بجلی

ہوتا ہے۔بادشاہ  trickle down affect۔چیزیں  اوپر سے چلتی ہیں ،یہ چاہئےچیزو  میں کمی کرنی 

کا جو لباس ہوتا ہے وہی عواؾ کا لباس بن جاتا ہے۔یہا  مشکل یہ ہے کہ لوگو  کی خواہش تو ہوتی ہے کہ 

اپنا  driveجیسی رہائش اپنا سکیں،اس جیسا کھانا پینا اپنا سکیں،اس جیسی وہ بادشاہ کے لباس کو اپنا سکیں،اس 

سکیں لیکن یہ سب کچھ اؿ کی پہنچ میں نہیں ہوتا۔لوگو  کو سکوؿ دینے اور اؿ کی عزتیں رکھنے کا طریقہ 

کہ ہم اپنا رہن سہن اس سطح پر لے آئیں کہ عاؾ لوگ بھی اس  چاہئےیہی ہے کہ ہم سب منتخب لوگو  کو 
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ممبراؿ اپنا  371کو اپنا سکیں۔میں اپنے آپ کو بھی اس میں شامل کرتا ہو ۔پنجاب اسمبلی کے 

لباس،رہن سہن اس سطح پر لے آئیں کہ عاؾ لوگ بھی اس کو اپنا سکیں۔مجھے یاد آ گیا،ایک پنجابی شاعر 

 نے اؿ لیڈر حضرات کے لئے کہا تھا کہ:

 دیا  دے وچ رکھ فقیرا ایسا بہن کھلوؿ

 لوکی،ریجاویں  تے روؿکوؽ ہو

ے

ن

س
ہ 

 ویں  تے 

 

کرنا آپ  controlیہا  پر تو سب کچھ الٹ ہو رہا ہے۔میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ اخراجات کو مگر

کے اختیار میں ہے۔مجھے علم ہے کہ اگر چیف ایگزیکٹو اس طرػ نظر کریں  گے،اگر اؿ کے اپنے 

تو پھر اؿ کے وزراء بھی ایسا ہی کریں   آ ئی  on groundواقعی austerity driveیکرٹرییٹ سے 

کی گاڑیا  دی جائیں گی لیکن جب اؿ کے زیر استعماؽ  CC-1300گے۔کہا تو یہ جا رہا ہے کہ اؿ وزراء کو 

ہی ختم نہیں ہوتیں۔یہ زیر استعماؽ،زیر نظر اور زیر تحریر میں جو  CCsگاڑیا  دیکھی جاتی ہیں تو اؿ کی تو 

کی شروعات کرنی ہیں تو  austerity drive۔میں سمجھتا ہو  کہ اگر چاہئے فرؼ ہے اس کو ختم یا جانا

۔ابھی تک ہم مایوس نہیں چاہئےپھر یہ چیف ایگزیکٹو کو اپنے یکرٹرییٹ اور اپنی ذات سے شروع  کرنی  

 ضرور شروع ہو جائے گی۔ austerity driveہیں۔ہم سمجھتے ہیں کہ اس ساؽ یہ 

 کے حوالے سے کچھ بات کرنا چاہتا ہو ۔ Local Governmentاب میں جناب سپیکر! 

روپے رکھے گئے ہیں۔لوکل گورنمنٹ کے چھلے  دو  ۔ارب164بلدیاتی ادارو  کے لئے اس دفعہ 

کے ہوئے تھے۔چھلے  دو  fundsسالو  سے 
ھ
تھے وہ  available fundsکے اندر جو  budgetsر

کے ہوئے تھے۔میں یہا  پر یہ گزارش کرتا چلو  کہ تین
ھ
آ چکے ہیں۔آئینی اور قانونی طور  budgets ر

یش  کرنے کی مہلت رہ  ئی  ہے یعنی یہ مزید  budgetsپر تنویر اشرػ کائرہ صاحب کے لئے اب مزید دو 

دو سے زیادہ بجٹ یش  نہیں کر سکتے۔یہ پہلے تین بجٹ برباد کرنے کے بعد اگر اگلے دو بجٹ اچھے یش  

بھی لوگ اؿ کی کوئی بات نہیں مانیں گے کیونکہ جو شخص تین بجٹ  تو پھر کرنے کی کوشش بھی کریں  گے

میں سب کچھ ٹھیک نہیں کر سکتا۔آپ دیکھیں کہ اس وقت آپ  budgetsبرباد کر سکتا ہے وہ اگلے دو 

آدھے سے زیادہ وقت گزر چکا ہے۔تیسرا ،کی حکومت کس جگہ پر کھڑی ہے،کس کنارے پر کھڑی ہے

 عواؾ کے ائل ا اھڈتےتے چلے آ رہے ہیں۔کسی نے یا خوب کہا تھا کہ ساؽ بھاگا چلا جا رہا ہے جبکہ
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 "اھڈتےتے ہوئے اندھیرو  کو دیکھ کر ڈوبتے ہوئے سورج نے کہا، ہے کوئی جو میری جگہ لے سکے؟"تو 

 نے کہا "ہا  میں کوشش کرو  گا"آپ ٹمٹماتا  ہوا دیا بن جائیں اور اؿ 

 

ایک ٹمٹماتے ہوئے دی 

کے اندر  وشنی بکھیرنے کی کوشش کریں ۔چھلے  دو سالو  میں لوکل گورنمنٹاندھیرو  میں ر

بھی کسی جگہ خرچ نہیں ہوا۔کوئی ایک ٹاؤؿ یا ضلع ایسا  پیساروپے برباد ہو گئے۔ایک ب ار۔ 100,125

اگر خرچ نہیں ہوا تو پھر یہ بجٹ کہا  چلا گیا؟اب اس مرتبہ ،نہیں ہے کہ جہا  پر یہ بجٹ خرچ ہوا ہو

روپے تص ک ے ج گئے ہیں اور نوید سنائی ئی  ہے کہ یہ خرچ ہو  گے  ۔ارب164رنمنٹ کے لئے لوکل گو

دؿ  90کہ چاہئےلیکن یہ حکومت کی ایک صوابدید ہے۔آئین و قانوؿ کی پاسداری کرتے ہوئے اؿ کو 

ی کے بعد بلدیاتی الیکشن کروا دیں ۔اس سے یہ بات سامنے آئے گی کہ یہ حکومت اوریہ حکمراؿ جمہور

 Administratorsدؿ کے بعد الیکشن نہیں کروائیں گے، 90لوگو  کے اوپر اعتماد کرتے ہیں۔اگر یہ 

کے  Adminisratorsروپے بھی اؿ ۔ارب164کے ذریعے یہ بلدیاتی نظاؾ چلاتے رہیں گے اور یہ 

اور وہ عملہ جن TMOs,TOsذریعے خرچ کرتے ہیں تو اس پر لوگو  کے بہت سے تحفظات ہیں۔وہ 

اور تبادلے اؿ لوگو  کی قلم کے نیچے ہیں اور اؿ کا انگوھار اؿ کی شہ رگ پر ہوتا ہے تو  ترقیا ،تنزلیا کی 

روپے اھجڑنے کو ہیں مہربانی کر کے  ۔ارب164پھر وہ عوامی فلاح کے یا منصوبے لے کر آئیں گے؟یہ

پر بلدیاتی ادارو  کے اؿ کو سنبھالا جائے۔اؿ کو سنبھالنے کا صرػ ایک ہی طریقہ ہے کہ فوری طور 

کرنا تھا لیکن   takeoverالیکشن کروائے جائیں۔رولز کے مطابق  نئے منتخب بلدیاتی سربراہو  نے

ہو رہے ہیں  bye-electionانہو  نے ایسا نہیں ہونے دیا۔اؿ کی اپنی حکومت ہے اورجس طرح کے

کر آنے تھے لیکن اپنے بندو  پر  اس کے مطابق بلدیاتی ادارو  میں بھی انہی کے اپنے ہی لوگ منتخب ہو

کاؾ کر رہے ہیں اؿ کے حوالے سے میں  Adminisratorsبھی اؿ کو اعتماد نہیں ہے۔اس وقت جو 

اپنے  encroachmentاپنے ٹاؤؿ کی بات کرو  گا۔وہا  پر تہہ بازاریا  زورو  پر ہیں۔وہا  پر 

کستاؿ کا تیسرا اور پنجاب کا دوسرا بڑا عروج پر ہے۔بھتہ جات وصوؽ ے ج جا رہے ہیں۔فیصل آباد جو کہ پا

شہر ہے۔اس کی دو بڑی سڑکو  ستیانہ روڈ اورجڑانوالہ روڈ کی آپ حالت جا کر دیکھ لیں۔وہا  پر لوگو  

کر لی ہیں۔سرکاری زمینو  کے اوپر نئی دکانیں بنائی جا رہی  encroachنے آدھی آدھی سڑکیں 

ز ڈالے جا رہے دکانیں بن رہی ہیں constructedہیں۔وہا  پر 

 
ے

،کی  دکانیں بن رہی ہیں، اؿ پر ن
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  Adminisratorsکے علم میں ہے۔شاؾ کے وقت Adminisratorsہیں۔یہ سب کچھ وہا  کے

کرنے والو  سے  وصولیا  کرتے ہیں۔اب  encroachmentکے بندے وہا  پر جاتے ہیں اور اؿ 

چاہو  گا کہ بہتر صورتحاؽ کے  روپے اس ساؽ خرچ ے ج جائیں گے۔میں ۔ارب164انہی کے ذریعے 

 لئے وزراء صاحةؿ کچھ نہ کچھ عملی طور پر اقدامات اھارئیں۔

اس وقت پنجاب حکومت کی طرػ سے اشتہارات آ رہے ہیں کہ ہم نے جناب سپیکر! 

 marketروپے بہت بڑی رقم ہے۔اگر  ۔ارب12روپے کے اثاثے فروخت کرنے ہیں۔ ۔ارب12

value کے حساب سےcalculateروپے بنتی  ۔ارب50 جائے تو اؿ اثاثو  کی یمت  تقریباًیا

ہے۔اس وجہ سے نقاد لوگ،اداریے لکھنے والے لوگ کہتے ہیں کہ پنجاب کے اوپر "برائے فروخت "کا 

اپنے اثاثو  کو بچانا اپنی عزت کے لئے اوربورڈ لگا دیا گیا ہے۔میں کہتا ہو  کہ اپنے اثاثو  کو بچایا جائے

 ہیں کہ اگر وارث قابل ہو  تو وہ اپنے اثاثو  میں اضافہ کرتے ہیں لیکن اگر بھی ضروری ہے۔کہتے

نالائق ہو  تو پھر وہ اپنے اثاثو  کو فروخت کرتے ہیں۔نجکاری کے ناؾ پر اثاثو  کی لوٹ مار بند کی 

ہے وہ دوسرے شعبو   targetاؿ اثاثو  کو فروخت کر کے حاصل کرنے کا  fundsجائے۔جتنے 

 ترقیاتی اخراجات میں بچت کر کے پورے ے ج جائیں۔خصوصاً غیر 

میں شعبہ صحت کے حوالے سے بھی چند باتیں کرنا چاہتا ہو ۔محکمہ صحت اور !والا!جناب  

صحت عامہ پنجاب کو اگر ترجیح دینی ہے تو کم از کم اس محکمے کا کوئی وزیر تو بنا دیتے۔حکومت کا شعبہ صحت 

س کا اندازہ اس بات سے لگایا جا سکتا ہے کہ محکمہ صحت کا ابھی تک ہے؟ا interestکے حوالے سے کتنا 

کے لئےاضافی چارج دیا گیا ہے  makeshift arrangementکوئی وزیر ہی نہیں بنایا گیا۔اگر کسی کو 

۔اس وقت پنجاب میں چاہئےکرنا  discourageکو  Adhoc systemتو وہ بدلتا رہتا ہے۔اس 

سامیا  اس لئے خالی نہیں ہیں کہ ڈاکٹر موجود نہیں،ڈاکٹر تو الی ہیں۔یہ سامیا  خااڈاکٹرو  کی  2900

سامیو  کو فوری انہیں یا جا رہالہذا میں گزارش کرو  گا کہ اؿ خالی  appointموجود ہیں لیکن انہیں 

طور پر پُر یا جائے۔صرػ یہ کہہ دینے سے معاملات حل نہیں ہوتے کہ ہم نے صحت کے لئے سب کچھ 

مایوس ہو کر باہر کے ممالک  doctorsہے۔اس کے لئے کوئی جامع پالیسی اپنائی جائے۔سینکڑو  کر دیا 
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لی ہے اور وہ ملک  ex-Pakistan leaveنے  Doctors 200چلے گئے ہیں۔صرػ ڈیڑھ ہفتہ پہلے 

 چھوڑ کر باہر چلے گئے ہیں۔

نا ٹائٹس اور ایسے ہی دوسرجناب سپیکر!  پ
ے امراض کے علاج میں یہ بھی تجویز کرو  گا کہ ہ ن

کے لئے زیادہ فنڈز تص ک ے ج جائیں۔یہا  نئے ہسپتاؽ بنانے کا کہا جا رہا ہے۔میں کہتا ہو  کہ پہلے سے 

موجود ہسپتاؽ تو بے آباد پزے ہوئے ہیں۔پہلے سے موجود ہسپتالو  کے اوپر تو اس حکومت کی توجہ نہیں 

بنانے کا اعلاؿ یا گیا  Cardiac Centres ہے جبکہ نئے ہسپتاؽ بنانے کا کہا جا رہا ہے۔یہا  پر نئے

 Cardiac Centresہے۔میرے ساتھی محسن لغاری صاحب نے مجھے بتایا ہے کہ ڈیرہ غازی خاؿ کے 

وہا  پر ابھی تک کچھ نہیں یا گیا۔یہا  پر نئے  on groundکے بارے میں بہت کچھ کہا جا رہا ہے لیکن 

Cardiac Centres  لیکن وزیر آباد کا بنانے کا ذکر یا گیاCardiac Centre  جو آدھے سے زیادہ

بن چکا ہے اس کا ذکر اس موجودہ بجٹ میں صرػ اس لئے نہیں یا گیا کیونکہ اسے چودھری پرویز الہیٰ 

 صاحب نے شروع کروایا تھا۔

 خالی ہیں انہیں پُر یا جائے سامیا اہسار 25صوبہ پنجاب میں لیڈی ہیلتھ وزیٹرز کی جناب والا!

 )شوروغل(۔یا جائے اػ پوراور زیر تعمیر ہسپتاؽ اسی ساؽ مکمل کر کے اؿ کا ہد

 یا جائے۔ in orderکو  Houseجناب سپیکر!

 پر بیٹھیں۔ seatsکریں  اور اپنی اپنی  House, in order:جناب ڈپٹی سپیکر

کی  کے بجٹ میں انصاػ  10-2009جناب سپیکر!:(خاؿچودھری ظہیر الدین قائد حزب اختلاػ )

ملین  50ملین  روپے رکھے گئے تھے اور روا  مالی ساؽ میں یہ بجٹ کم کر کے  459تیز فراہمی  کے لئے 

کم کر دی ئی  ہیں یا ہر جگہ انصاػ کا دور دورہ  nine percentروپے کر  دیا گیا ہے۔ یہ رقوؾ چھلے  ساؽ سے 

اس کی رقم اتنی کم کر دی  ئی ۔ عدلیہ آزاد  ہے  کے لئے  کہا جا رہا تھا excess to justiceہو گیا ہے۔  یہ جو 

 conduciveنہیں کر  سکتی۔ عدلیہ کو ایک   deliverلیکن عدلیہ کے صرػ  آزاد ہونے  سے عدلیہ 

atmosphere   دینا ضروری ہے، اس کے لئے اؿ کوretiring rooms والی عدالتیں دینا ضروری ہیں اور

لیکن یہ بجٹ کم کر کے نہیں ہو سکتا۔  آپ کو چھوٹی عدلیہ کی طرػ اؿ کے  لئے عملہ دیا جانا  ضروری ہے 

دھیاؿ دینا  ہوگا۔ آپ ملتاؿ کی عدلیہ  کی مثاؽ لے لیں وہا   کے وزیر اعظم ہیں،  میں ایک کیس کو ذاتی 
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بدؽ چکے  سوؽ جج6طور پر جانتا ہو  جس میں انہو  نے اپنی وراثتی جائیداد لینے کے لئے کیس یا ہوا ہے، 

 جانے کے لئے عدلیہ سے استدعا کر سکتے ہیں لیکن direction  لیکن ابھی تک صلہ ن نہیں ہوا۔ ہم ہیں

 

دی 

ہے اور میں یہ گزارش کرنا چاہو   صورتحاؽکے لئے یہ  excess to justiceپر  provincial levelجب 

ئی انتظاؾ کر کے اس کے لئے جو رقم درج  کی ئی  ہے کسی دوسری طرػ سے کو excess to justiceگا کہ

 excess to justiceکی رقم  بہتر کی جائے۔ انصاػ ترجیح نہیں رہی اگر انصاػ اس صوبے کی ترجیح ہوتی تو 

 کے لئے پیسے بڑھائے جاتے، کم نہ ے ج جاتے۔

جناب والا!اب  میں ترقیاتی بجٹ  کے بارے میں کچھ گزارشات کرنا چاہو  گا۔ گزشتہ ساؽ  

یا گیا تھا اور budget announceروپے کا  ۔ارب175یادہ  استعماؽ نہیں ہوا۔ فیصد سے ز 43بجٹ کا 

روپیہ استعماؽ ہوا، رقم اتنی ہی تھی ورنہ کوئی وجہ نہیں تھی کہ رقم ہوتے ہوئے یہ  ۔ارب90.80

تکمیل تک نہ پہنچ پاتے۔ میری نظر سے ایک اشتہار گزرا  منصوبے شروع نہ ے ج جاتے اور یہ منصوبے پایۂ

روپے کے منصوبے شروع ے ج گئے ہیں۔ جھوٹ بولنے کی بھی کوئی  ۔ارب135جنوبی پنجاب کے اندر  کہ

 فیصد2.5روپے کا صرػ  ۔ارب175یا گیا ہے جو  reflectروپیہ  ۔ارب5حد ہوتی ہے۔ چھلے  بجٹ میں 

  ۔ارب135اگر  ،بنتا ہے جو زکوٰة کے برابر ہے

 

قی منصوبے تو پھر با تھے روپے کے منصوبے شروع کر دی 

کہا  چلے گئے؟ یہ اسی طرح ہے کہ ایک شخص اپنے گھر آیا تو اس کا ڈیڑھ کلو گوشت گم تھا اس نے اپنے 

ملازؾ سے پوچھا کہ ڈیڑھ کلو گوشت کدھر چلا گیا ہے؟ ملازؾ نے کہا کہ بلی کھا ئی  ہے۔ بلی کا وزؿ یا تو وہ 

 بلی کا وزؿ ہے تو گوشت کہا  ہے اور اگر یہ وزؿ ڈیڑھ کلو کی نکلی، اس شخص نے پوچھا کہ اگر  یہ ڈیڑھ کلو

 گئے ہیں تو باقی کہا  لگائے گئے ہیں؟  ب ۔ار135اگر  ؟گوشت کا ہے تو پھر بلی کہا  ہے

 

روپے ادھر دی 

 stepsجھوٹ کا یہ چکر زیادہ دیر تک نہیں چل سکتا لہذا میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ حقیقت پسندانہ 

 لئے جائیں۔ 

نہ  repairکے پروگراؾ کے اندر ہوتا ہے کہ اگر انہیں دو ساؽ تک  PST roadsسپیکر! جناب

 farm to marketہوتی ہے تو یہ ختم ہو جائیں گی۔  per kilometer repairہسار  روپے  38یا جائے گا جو 

roads  ًہسار کلومیٹر ہیں  وہ برباد ہو چکی ہیں لہذا اؿ کی  32تقریباrepair تاکہ دیہی علاقو  کے کروائی جائے 

 لوگ سکھ سے اپنے گھرو  کو جا سکیں۔
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جناب سپیکر!میں یہ گزارش کرو  گا کہ فیصل آباد پاکستاؿ کا بہت بڑا شہر ہے اس میں ایک  

ring road announce  کی ئی  تھی اور اس حکومت  نے آنے کے بعد اس کوown  بھی یا لیکن  اسring 

road  کو پھرdrop وہ ایک چھوٹی رقم کا منصوبہ ہے تو اس کو کم از کم اس دفعہ شروع کر کے  کسی اور   کر دیا گیا

project  میں لایا جائے تاکہ کچھ تھوڑا سا حصہ بن جائے کیونکہ اس شہر کے باسی سمجھتے ہیں کہ اس ملک کو

 development سے ہی roadsہو کیونکہ اؿ  reliefٹیکس دینے میں ہمارا بہت حصہ ہے تو ہمیں کچھ نہ کچھ 

and prosperity کے راستے کھلتے ہیں۔ 

جناب سپیکر!میں فنانس منسٹر کی خدمت میں ایک بات  عرض کرنا چاہو  گا کہ  یہ ناقابل فہم  

 بات ہے کہ ہر ساؽ ترپالو  کے نیچے اور ٹوٹی پھوٹی بوریو  میں گندؾ کے ڈھیر لگا 

 

جاتے ہیں اور ہر  دی 

ػ خدشہ ہی نہیں ہوتا بلکہ ہر ساؽ یہ گندؾ ضائع ہو جاتی ہے اور یہ تماشا ساؽ اس کا ضائع ہونے کا صر

کروڑ روپے رکھے گئے تھے اور ایک  10مو  کے لئے اجاری رہتا ہے۔ چھلے  مالی ساؽ میں گندؾ کے گود

اور رپورٹ کے مطابق اس رقم کو کم کر کے ایک کروڑ روپیہ کر دیا گیا تھا، چھلے  ساؽ ایسا کیو  یا گیا تھا 

  ؟کروڑ روپے تص ک ے ج گئے ہیں، دیکھئے اس میں کمی کا اعلاؿ کب آتا ہے 20بقیہ رقم کہا  چلی ئی ؟ اب 

کی ئی  اور میں  procureکی ئی  تھی اس سے بھی کم  procurement announceاس دفعہ گندؾ کی جتنی

کے قریب  airports ہم یا گیا تھا کہ announceدے دیتا ہو ۔ چھلے  ساؽ  figureآگے جا کر اس کا 

goods storages  بنائیں گے اور گندؾ کیstorage  کروڑ روپیہ لازمی  10کے لئےutilize ۔کر لیں گے 

کروڑ روپے کو کم کر کے ایک کروڑ روپیہ کر دیا گیا  اور وہ ایک  10اب یہ اس بات پر جواب دہ ہیں کہ پہلے 

انی نہیں بلکہ انداز بربادی ہے۔ میں یہ سمجھتا ہو  کہ نہیں ہوا، یہ انداز حکمر utilizeکروڑ روپیہ بھی 

 پنجاب حکومت گوداؾ تعمیر کرنے میں بالکل سنجیدہ نہیں ہے۔

جناب سپیکر!زراعت پنجاب کی ہی نہیں بلکہ پاکستاؿ کی ریڑھ کی ہڈی کہلاتی ہے لیکن اس کے  

آگے بڑھ جانا چاہتا ہو ۔ ساؽ  یا گیا میں اس کا ذکر کرتا ہو  اور اس سے neglectاندر جس چیز کو 

کروڑ روپے تص ک ے ج گئے تھے اور اس دفعہ  2ارب کے بجٹ میں زرعی تحقیق کے لئے ایک 2009-10

کے لئے ساری  extension and researchکروڑ روپے کر دیا گیا ہے۔ نئے بیج،  96اس رقم کو کم کر کے

 gasoline import billمیں اس کا  edible oilکاؾ یا جاتا ہے۔ پاکستاؿ میں  maximumدیا  میں 
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کے اوپر کوئی کاؾ یا جا رہا ہے۔ یہ سمجھ  researchنہ  اور چھو رہا ہے۔ یا  بیج آ رہا ہےکوimport billتقریباً

کی رقم کیو  کم کی ئی  ہے اور لاءمنسٹر صاحب یہا  پر researchکی  Agricultureسے بالاتر ہے کہ 

تک پہنچا دی  Chief Executiveکے بھی سوچنے کی ہے  اور اگر یہ بات  تشریف رکھتے ہیں یہ بات اؿ

 freshجائے کہ کافی دنو  سے اشتہار  آ رہا ہے اور اس اشتہار کے اوپر کروڑو  روپے لگ چکے ہیں کہ 

Agriculture And Engineer Graduates  میرے علم میں یہ بات آئی  ،ایکڑ زمین دی جائے گی 12کو

 پانچ پانچ، چھ چھ ماہ کی بھی میرے پاس ہیں جو ہے اور دو ناؾ

pre mature ایکڑ لے رہے ہیں۔ یہ سکیم  12/12لے کر   رٹائئرمنٹ ماہ کیunemployed fresh 

Graduates  کی   07-2006کے لئے شروع کی ئی  تھی اور یہ سکیمproposed  تھی جس کوtake up  کر لیا

ہیں لیکن اس کے اندر پھر وہی بات ہو رہی ہے جو ہر محکمے کے اندر  ہم اس کو ایک بڑی اچھی بات سمجھتے،گیا 

کھیل چکا، یہ اس کے لئے نہیں تھی۔ میرے دوست عامر  inningآدمی جو اپنی Retiredہو رہی ہے۔ 

کے اندر   آپ کو بتا دیں  گے۔  budget speechسلطاؿ چیمہ  صاحب کے پاس وہ دونو  ناؾ ہیں جو اپنی 

ملین  3.4ملین ٹن مقرر یا گیا تھا اور یہ گندؾ  5 ہو  کہ اس ساؽ گندؾ کی خریداری کا ہدػمیں یہ کہنا چاہتا

کی ئی ۔ یہ کساؿ کے ساتھ بہت بڑی زیادتی ہے اس کو یہ امید دے دی جاتی ہے کہ ہم اس  purchaseٹن 

 3.4یا  3.2 ملین ٹن گندؾ پیدا کرنے والے کساؿ  سے جب 5ملین ٹن گندؾ  خریدیں  گے اور 5ساؽ تم سے 

کر کے بند کر دی جاتی ہے  تو وہ باقی گندؾ ہاتھ میں اھارئے پھرتا ہے تو وہ اس  procurementملین ٹن گندؾ 

وہ یا جائے  جس کے حساب سے لوگ کاؾ کریں ۔ پاکستاؿ میں جس in houseپہلے ہی ؟گندؾ کا یا کرے

taxation ایکڑ12فیصد  کاشتکار 94.5 ہو  کہ یہا  پر کی بات ہو رہی ہے میں اس  بارے میں یہ کہنا چاہتا 

بہت indirect taxationتک کے کاشتکار ٹیکس سے مستثنیٰ ہیں لیکن اؿ پر  ایکڑ12تک کے مالک ہیں اور 

سے ہی سب taxationلوگ  سمجھتے ہیں کہ اس  یہفیصد  سے اوپر ٹیکس لیا جا رہا ہے۔  4یا 3ؿ سے ا ،زیادہ ہے

ہوگا کہ  کا مطلب۔ زراعت پر ٹیکس لگانے چاہئےکی جانی  tax base broad کہمیں کہو  گاکچھ ہونا ہے تو

ناتا ہے وہ ناتا توڑنے کے لئے ٹیکس لگے گا۔ ہم اس کی مخالفت کرتے  سے جوسانس  کساؿ اور زمیندار کا

 ۔ ہیں اسے کبھی بھی اس بجٹ میں نہ لایا جائے بلکہ بعد میں کسی سپلیمنٹری بجٹ میں بھی نہ لایا جائے
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بھی  جتنی یجناب والا!میں آبپاشی کے بارے میں چند ایک باتیں کرنا چاہو  گا  کہ ہمار 

زہیںراجبا

ے

 

 

اسی سے بہتر صورتحاؽ ہوتی   اورز اور کھالے ہیں یہ سارے شریانو  کی حیثیت رکھتے ہیں، مان

دو ساؽ سے ہے۔ اگر یہ پکے ہو  تو اس سے آبپاشی بڑھ جاتی ہے۔ اب سارے پنجاب کے اندر چھلے  

زسے موجود ایک کھاؽ نہیں بنا، پہلے 

ے

 

 

ہیں ہم اس بات کو تسلیم کرتے ہیں لیکن کھالو  کا ایک  onز مان

project  بھی نہیں ہے اسی لئے ٹیل کے کاشتکار کھالو  کی بجائے اب آسماؿ کی طرػ دیکھتے ہیں اور نماز

کہ پنجاب کے حکمرانو  نے ارسا کے سامنے  استسقاء پزھنے کی تیاریا  کرتے ہیں۔ میں یہ کہنا چاہتا ہو 

؟)نعرہ ہائے تحسین(

 

 گھٹنے کیو  ٹیک دی 

دو ساؽ سے چیخ چیخ کر اس بات کا اظہار یا اسی ایواؿ کا ریکارڈ گواہ نے میں نے اور میری ٹیم کے ساتھیو  

حصہ  imbalance نکلوا کر دیکھ سکتے ہیں۔ میں نے سب سے پہلے یہ کہا تھا کہ یہ print materialہے آپ 

سندھ کے ہیں، ایک پنجاب کا 1ممبراؿ ہیں جن میں  3حصے میں جس میں کل  imbalanceہے۔ اس 

میں  imbalance IRSAایک وفاؼ سے یا آزاد کشمیر سے ممبر لیا جاتا ہے۔ اس traditionally،ہے

اؿ  ،نہیں دیکھ رہیپنجاب کی حکومت پنجاب کے کسانو  کی طرػ کیو   ؟پنجاب کے کسانو  کو یا ملے گا

کو بھوکا مارنے کا ارادہ کیو  ہے؟ اور جھوٹ ایسے بولے جا رہے ہیں کہ یہا  پر بیاؿ دے دیا جاتا ہے کہ 

نہیں یا اور چشمہ جہلم نہر کا ایک قطرہ بھی بند نہیں compromiseپانی کے ایک قطرے پر بھی نے ہم 

 جاتے ہیں لیکن حضو

 

ر پوری کی پوری نہر بند پزی ہے۔اس نہر میں ہوا اور استعفو  کے دعوے کر دی 

واقعی ایک قطرہ بھی نہیں ہے۔ وہ شاید یہ کہنا چاہتے تھے کہ میں ایک قطرہ بھی نہیں چھوڑو  گا لیکن پھر 

بھی یہ کساؿ زندہ ہے اور زندہ رہنے کا عزؾ ے ج ہوئے ہے۔ میں یہ کہتا ہو  کہ پنجاب حکومت کوکالا باغ 

ہے۔ ہمیں صوبے کے وسا ا استعماؽ کرنے کے لئے بالکل projectیہ پنجاب کا  چاہئےڈیم کی بات کرنی 

۔)طع  تو ہونے دیں  ہمارے خلاػ کسی قسم کی بھی  قراردادیں  یش  ہوتی ہیں بےشک نہ روکا جائے۔

 لاممیا (

جناب سپیکر!میری بات سننے کے بعد اؿ کو موع دیا جائے کہ انھو  نے جتنے بھی کیٹرے  

 نکالنے ہیں وہ نکاؽ لیں لیکن اس وقت اؿ کی موجودگی یہا  پر پائی ئی  ہے اور انھو  نے میری تقریر میں

 کر دی ہے۔  بھی  اپنے قبیلے کی نمائندگی
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!میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ کالا باغ ڈیم کے بارے میں ہم نے ایک قرارداد سپیکرجناب  

 ۔کر لیں ownکہو  گا کہ اگلی دفعہ وہ ہماری قرارداد کو یہا  پر جمع کروائی ہوئی ہے۔ میں وزیر قانوؿ سے 

پانچ  کریں  گے۔  ہمیں کہا جاتا ہے کہ آپ لوگو  نے  supportہم کالا باغ ڈیم کی اس قرارداد پر آپ کو 

سالو  کے اندر یہ ڈیم کیو  نہیں بنایا لیکن ہم نے اس کو بند بھی نہیں یا تھا، ہم نے اس کو متروک بھی 

۔ ہم نے ڈتےا ڈیم اور کوڑی ڈیم کے بعد اسے تیسری ترجیح  پر رکھا تھا۔ میری خواہش ہے کہ نہیں یا تھا

لے لیں اور اس کو پہلے نمبر پر لے آئیں۔ اس ڈیم کو بند کرنے والو  کے خلاػ کوئی  advantage آپ

 ۔ یہسخت الفاظ استعماؽ کرنے کی بجائے اؿ کو اپنی معروضات یش  کی جائیں کہ وہ اسے بنائیں

project پاکستاؿ کاproject  ہے اس کوown یا جائے۔  میں یہ چاہو  گا کہ پنجاب حکومت پنجاب کا پانی

surrender  نہ کرے اور ارسا کی تشکیل نو کی جائے۔ 

جناب سپیکر!میں تنخواہو  کے اضافے کے اوپر بحیثیت پارٹی ایک بات کرنا چاہو  گا کہ  

 اہو  میں یا گیا ہے اس پر )ؿ(گ ک کی مری ی اپوزیشن جس کوایڈھاک اضافہ جو ملازمین کی تنخو

friendly opposition  بھی کہا جاتا ہے انھو  نے کچھ تحفظات کا اظہار یا ہے۔ یہ بڑی عجیب بات ہے

کہ اپوزیشن تو ہمیشہ مراعات دینے کی بات کرتی ہے لیکن انھو  نے مراعات دینے کے بعد واپس لینے کی 

ہسار 53 لاکھ10بہت سے لوگو  کی دلآزاری ہوئی ہے۔ میں یہ چاہتا ہو  کہ پنجاب کے بات کی جس سے 

 لاھوں  فوسس کی جو دلآزاری ہوئی ہے اس کا ایک طریقے سے ہی ازالہ ہو سکتا ملازمین اور اؿ سے وابستہ

کا اعلاؿ کرے  اور ہر ساؽ رمضاؿ المبارک  packageہے کہ پنجاب حکومت ملازمین کے لئے رمضاؿ

 (تحسین)نعرہ ہائے ے۔کے موع پر صوبائی ملازمین کو ایک بنیادی تنخواہ دینے کا اعلاؿ کر

کی تشکیل بہت ضروری ہے۔ مہنگائی کی شرح میں مسلسل  Consumer courtsجناب سپیکر!

 -/500یوؾ قبل چینی کی یمت  میں اضافہ ہو گیا اورػ چاراضافہ جاری ہے۔ بجٹ یش  ہونے سے صر

 کاؾ کر رہی ہیں، consumer courtsاضلاع میں ػ گیارہ یمت  بڑھ ئی ۔ اس وقت صرروپے فی بوری 

 بننی consumer courtsمزید

 

 
 

ہر شہری کی سادہ درخواست پر کارروائی کرنے کے لئے وہا  پر  اور چاہ

 کوؿ ے ج گئے ہیں، ا تص ک کے لئے فنڈز کم consumer courts۔ اس دفعہ چاہئےکوئی نہ کوئی موجود ہونا 

 ہر شہر میں موجود ہونی courtsبڑھایا جائے اور یہ 

 

 
 

 ہر شہر میں موجود ہیں۔  consumers کیونکہ چاہ
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جناب سپیکر!لائیوسٹاک اور فشریز میت  بہت سارے پیداواری شعبو  کے بجٹ میں کمی کی 

کے لئے  اؿ ئی  ہے۔ میں یہا  یہ گزارش کرنا چاہو  گا کہ لائیوسٹاک کے وزیر جو یہا  تشریف فرما ہیں

میں اگر  portfoliosپر تسلیم یا گیا ہے کہ تماؾ شعبہ ہائے زندگی  اور تماؾ  levelعرض کرو  گا کہ پاکستاؿ

کہیں پنجاب اور پاکستاؿ کے دوسرے صوبو  میں بہتری آئی ہے تو وہ لائیوسٹاک ہے لیکن لائیوسٹاک، 

 ،بلین کم کی ئی  ہیں2.15تص ک کی ئی  ہیں وہ ؾ جو رقوگزشتہ ساؽ کی نسبت    لئےفشریز اور وائلڈ لائف کے

 جانے  فنڈز کر رہے ہیں اؿ کوdeliverادارےجو 

 

 کم کرنے کی بجائے زیادہ  دی 

 

 
 

 ۔چاہ

درآمد یا گیا۔ اس کی وجہ یہ ہے کہ  کا گوشت جناب سپیکر!انڈیا سے اس دفعہ کروڑو  روپے 

 فک لیبارریی  پاکستاؿ دیا  میں پانچوا  بڑا جانور پیدا کرنے والا
ئ

 

ن

ے

پ

 

ئ

ملک ہے۔ اس میں ایک ٹیکنیکل اور سا

ہوتے ہیں وہ ذبح ہو جاتے ہیں۔  calves and heifersکی ضرورت ہے جس کی کمی کی وجہ سے جو چھوٹے

کی ٹیکنالوجی آئی ہے یہ باہر سے درآمد ہو رہا ہے جو sex semenاس کے علاوہ دودھ لینے کے لئے ایک

بس سے باہر ہے۔ یہ سائر کمپنی بنا رہی ہے، آپ کے پاس ٹیکنالوجی موجود بہت مہنگا ہے اور کسانو  کے 

کر دیا جائے تو  supplyکو  livestock farmersیہا  کے  sex semenہے اور سائنسداؿ موجود ہیں اگر 

 میں دعوے سے یہ کہہ سکتا ہو  کہ تین ساؽ کے اندر اندر گوشت کی تماؾ کمی پوری ہو جائے گی۔

ا حاؽ ہے اس کے لئے بھی  فنڈ کو کم کر دیا گیا ہے اس کو حولیاتی آلودگی  کا بہت بُر!ماسپیکرجناب 

 بھی بڑھایا جائے۔ 

 Low Income Housingجناب سپیکر!پاپولیشن ویلفیئر کے بجٹ میں بھی کمی کی ئی  ہے

Scheme  براہ بلین کم کر دی ئی  ہے یعنی 2.5بلین رکھے گئے تھے اس ساؽ  13.74کے لئے گزشتہ ساؽ 

 سکیم میں کمی کیو  کی ئی  س ہاؤسنگفیصد کمی کی ئی  ہے۔ ا 81.80میں راست مفادعامہ کے پروگرامو 

جو ہے کہ وہ اپنے کم آمدنی والے  لوگو  کے لئے کاؾ کرنا چاہتی ہے۔ انھو  نے  ہے جبکہ حکومت کا دعویٰ 

کم از  میں  ؿ ادعوے رہے ہیں  جانے کے لئے ضروری ہے کہ آپ کے جو کو بعینہ ے جدعوے ے ج ہیں اؿ 

 یا جاتا۔  maintainکم پچھلا بجٹ تو 

جناب سپیکر!میں یہا  نشاندہی کر دو  کہ اہم محکمو  میں کٹوتی کی ئی  ہے۔ ابھی چیف 

بھی لیتے  notesلے رہے تھے  اگر وہ اب تشریف فرما ہوتے تو وہ اؿ چیزو  کے  notesایگزیکٹو یہا  پر 
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ہے اس میں چھلے  ساؽ کے فنڈز کے مقابلے میں بہت  P&D۔ اؿ میں پہلے نمبر پر بھی لیتے noticeاور 

میں کمی کی ئی  ہے، ماحولیات میں کمی کی ئی   agriculture researchزیادہ کمی کر دی ئی  ہے اس کے علاوہ 

کمی کی ئی  کے فنڈ میں Minorities and Religious Affairsہے،  پاپولیشن ویلفیئر میں کمی کی ئی  ہے، 

میں جو کی مدP&Dمیں سمجھتا ہو  کہ میں کمی کی ئی  ہے۔ Youth and Human Resourcesہے۔ 

جا  شروع ے جمنصوبےچھلے  ساؽ رقم رکھی ئی  تھی اھس کی نسبت دو بلین ڈالر سے زیادہ کی رقم سے دوبارہ 

بہ کو تشکیل دینے کے لئے ہوتا ہے، یہ منصو roleکا بہت بڑا  P&D۔ میں یہ کہنا چاہتا ہو  کہ ہیں رہے

Project Management Units بھی حیثیت رکھتا ہے، اھؿ کی لگاتار   بنانے کیmeetings  ہوتی

فیصد ہی استعماؽ ہوا ہے اور وہ بھی 10رہتی ہیں۔ اس کو چھلے  ساؽ جو بجٹ دیا گیا تھا اھس میں صرػ 

 Project Management  کوئی کی حد تک ہوا ہے۔ انہو  نے  کسی جگہ پر meetingsصرػ اپنی 

Unit   بنایا ہے اور نہ کوئی یاproject  دیا ہے۔P&D  کی موجودگی نہ ہونا اور اھس کو فنڈ نہ دیا جانا ہی اس

شروع ہوا اور نہ ہی مکمل ہوا اس کے لئے  project on groundبات کی وجہ ہے کہ آپ کا کوئی 

 ضروری ہے کہ آپ اس کی طرػ توجہ دیں ۔

!مہنگائی کے بارے میں مجھے زیادہ کہنے کی ضرورت نہیں ہے کیونکہ ہر شخص اس جناب سپیکر 

اختیار کی ہوئی ہے اس کے لئے انتظامیہ کو بہتر کاؾ کرنے کے  صورتحاؽسے آشنا ہے کہ مہنگائی نے کمرتوڑ 

اضافہ فیصد 90لئے ہدایات جاری کی جائیں۔ اگر میں یہا  پزھنا شروع کر دو  کہ دالو  کی یمت  میں 

ہوا ہے۔ داؽ ماش کی یمت  کا ذکر کرو  یا دوسری چیزو  کی قیمتیں بتاؤ  تو سب سامنے آ جائے گا۔  ہر 

مکمل کرنے سے ہی مہنگائی کا جِن کچھ کنٹروؽ ہو سکے گا لیکن حکومت کی  consumer courtsضلع میں 

 
ھ
کی مارکیٹ کی قیمتو  میں  کھ سے یہ کہنا پزتا ہے کہ اس وقت چینیاس طرػ توجہ ہی نہیں ہے۔ بڑے د

 فیصد زیادہ مہنگی ہو ئی  ہے۔7.2پاکستاؿ میں چینی نسبتاً 

جناب سپیکر!میں تعلیم کے بارے میں ایک بات کرنا چاہتا ہو  کہ ایجوکیشن کے متعلق ایک  

یہ ایک آزاد اخبار اور آزاد  jugglery of facts and figuresانگریزی اخبار نے لکھا ہے کہ 

دانش سکولو  کا تاحاؽ کچھ پتا نہیں ہے۔ دوسری طرػ سرکاری شعبے میں جو سکوؽ کاؾ کر  نکات ہیں۔

رہے ہیں اھؿ کی بنیادی سہولتیں بھی پوری نہیں کی جا رہیں اور سارے کا سارا پیسا دانش سکوؽ کی طرػ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 17

 

80 

convert  ً۔ارب3روپے دانش سکولو  کو اور ارب۔13روپے بنتا ہے۔  ۔ارب13کر دیا گیا جو تقریبا 

روپے فنی تعلیم کے ادارو  کو دیا گیا ہے۔ اؿ دانش سکولو  سے تعلیم حاصل کرنے والو  نے جہا  پر جا 

 گئے ہیں جس سے کوئی چیز  ۔ارب3کر فنی تعلیم حاصل کرنی ہے اھؿ کو صرػ 

 

نہیں  matchروپے دی 

فیصد بچے نئے 20۔ ہر ساؽ نہیں ہے صورتحاؽکرتی۔ اس کو شاید فنی ادارہ سمجھا جا رہا ہے تو ایسی کوئی 

میں  ہوتے تو  Houseوزیر اعلیٰ صاحب یہا   full timeسکولو  کے لئے متقاضی ہوتے ہیں۔ اگر 

فیصد نئے بچو  کے لئے کتنے سکوؽ ہیں؟ مجھے بڑا افسوس ہے کہ 20میں اھؿ سے یہ ضرور سواؽ کرتا کہ 

 اس ساؽ ایک بھی پرائمری سکوؽ معرض وجود میں نہیں آیا۔

ب سپیکر!لاء منسٹر صاحب یہا  پر تشریف فرما ہیں تو میں لاء انڈ  آرڈر کا ذکر کرو  گا کہ جنا 

روپے کے قریب بجٹ رکھا گیا ہے مگر ثمرات سے عواؾ محروؾ ہیں۔ عواؾ جو  ۔ارب50پولیس کے لئے

 تھے۔ ضمن میں بات کرنا چاہ رہے کچھ سمجھتے ہیں میرے خیاؽ میں کاٹھیا صاحب بھی لاء انڈ  آرڈر کے

بڑے شہرو  میں چالیس سے پچاس ڈکیتیا  روزانہ ہوتی ہیں۔ وزیر اعلیٰ صاحب نے کہا تھا کہ تھانے کا 

کلچر بدؽ دیا جائے گا۔ تھانے کا کلچر بدلا ہے لیکن اس بدلاؤ میں پولیس تشدد زیادہ نظر آ رہا ہے۔ یہ بدلاؤ 

کو اتنا بجٹ دیا جاتا ہے اھس کو  کہ جس بہتری کی طرػ نہیں بلکہ برائی کی طرػ گیا ہے۔ ہم چاہیں گے

monitor  ہسار شہریو  نے پولیس کی زیادتیو  کے خلاػ عدالت سے 89بھی یا جائے۔ اب تک

درج کروائی ہیں، ساڑھے سات ہسار  FIRsہسار شہریو  نے پولیس کے خلاػ 65رجوع یا ہے، 

کہا تھا کہ لاہور میں پنجاب کے لاہور نے بھی  CCPOشہریو  کو حبس بے جا میں رکھا گیا ہے اور 

زیادہ ہے۔ نئی لگژری گاڑیو  کی فراہمی اور پیسا بڑھا دینے  social crimeدوسرے شہرو  کی نسبت 

دی جائے لیکن  respectکنٹروؽ نہیں ہوگا بلکہ پولیس کی رییننگ بہتر کی جائے۔ پولیس کو  crimeسے 

 کیڈمی بھی تشکیل دی جائے۔کی ا levelاھؿ کی رییننگ کے لئے آرمی اکیڈمی کے 

روپیہ  ارب۔ 11میں آخر پر یہ بات کرنا چاہو  گا کہ ایک چیز کو اپنی انا کا مسئلہ بنا لیا گیا ہے۔  

زیادہ ہے  embezzlementفوڈ سپورٹ پروگراؾ میں جھونک دینے کے بعد جب سمجھا گیا کہ اس میں 

یا گیا ہے تو یہ بہتر  prevailمیں  good senseاسے تو اھس کو ختم کر دیا گیا۔ میں یہ سمجھتا ہو  کہ اگر 

بات ہے۔ اس معاملے میں اگر انا کا مسئلہ نہیں بنایا گیا تو سستی روٹی سکیم میں بھی انا کا مسئلہ نہیں بنایا جانا 
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کو اس صوبے کے عواؾ پسند ہی  ideaچاہئے تھا۔ سستی روٹی سکیم پر اس قدر ضد کی جا رہی ہے جبکہ اس 

 گئے تھے اور اس ساؽ  ۔ارب7 رہے۔ اس سکیم کے لئے چھلے  ساؽ نہیں کر

 

روپے  ۔ارب5روپے دی 

رکھے گئے ہیں۔ میں آپ کی وساطت سے میڈیا کے سامنے حکمرانو  سے یہ سواؽ کرنا چاہتا ہو  کہ اگر تو 

اس کو پاس  روپے کیو  نہیں یا گیا اور اگر یہ سکیم بُری ہے تو ۔ارب14سے  7یہ سکیم اچھی تھی تو اسے 

کرنے کی بجائے بند کیو  نہیں کر دیا گیا کیونکہ کوئی سکیم اچھی ہوتی ہے اور کوئی اچھی نہیں ہوتی تو یہ 

ہے۔ یہ درمیاؿ کی دیا  کے لوگو  کو اپنے درمیاؿ جگہ نہ دیں  کیونکہ درمیاؿ کی  صورتحاؽدرمیاؿ کی 

 لگایا جا سکتا ہے لیکن اس قسم کی پر تو recoveryجگہ کسی کے کاؾ نہیں آتی۔ انہیں ٹیکسو  کی 

policies اؿ کو نہ دی جائیں۔ 

میں یہا  پر ایک دانش ور ادیب اور کالم نویس عطاء الحق قاسمی کے کالم کو ضرور پزھنا چاہو   

شہباز شریف صاحب نے جو سستی روٹی سکیم "گا جنہو  نے سستی روٹی کے بارے میں لکھا ہے کہ 

 چند محوں  کے لئے ذرا پرے دکیل  کر اس کا ازسرنو جازہہ لیں کیونکہ اس سکیم شروع کی تھی، اپنی انا کو

ایک  "میں کرپشن کے حوالے سے جو خبریں  منظر عاؾ پر آ رہی ہیں اھؿ کا سدباب ممکن نظر نہیں آتا۔

دی کھا ئی ۔ ۔ارب8سستی روٹی سکیم"تحقیق پسند صحافی عابد تہامی نے بھی لکھا تھا کہ

 

سُڈ
سن
 میں "روپے کی 

3وزیر خزانہ کے اس بیاؿ کا خیرمقدؾ کرتا ہو  کہ اس کا 
rd

 party  آڈٹ کروایا جائے گا۔ آپ یقین

اتنی خرابیا   in builtکیجئے گا کہ شاید آپ اس کو نیک نیتی سے کرنا چاہ رہے ہو  لیکن اس سسٹم میں 

کے ساتھ ساتھ یہ چیز آپ ہیں کہ کسی نے رہنا نہیں ہے "صبا ایک تغیر کو ہے زمانے میں"اور اؿ چیزو  

آپ کو لے ڈوبے گی۔ لوگو  کو اور بہت ساری چیزیں   embezzlementکے گلے پز جائے گی، اس کی 

 

 

 
 

جو ہمارے لئے توجہ طلب ہیں۔ میں آپ کی وساطت سے یہ کہنا چاہو  گا کہ یہ خودکشیا ، ماؽ  چاہ

 کا اپنا سینا پیٹنا، سڑکو  پر لیٹروڈ کی سڑکو ، دوسری سڑکو  اور تماؾ شہرو  کی سڑکو  پر لوگو  

کر شور مچانا ہو رہا ہے۔ اس وقت جو کاؾ کرنے والے لوگ تھے یعنی ڈاکٹر، انجینئر، کساؿ، مزدور بلکہ ہر  

شعبہ ہائے زندگی کے لوگ اس وقت اپنا کاؾ چھوڑ کر صبح یا شاؾ کے وقت سڑکو  پر نظر آتے ہیں۔ یہا  

 ڈرائیور نے پہلے خود زہر کھایا پھر اپنی یٹیوں  کو زہر دے دیا۔ میں یہ پر ابھی ذکر یا گیا کہ کل ایک رکشا

یہ  ؟کہنا چاہو  گا کہ بیٹیا  تو پیاری ہوتی ہیں، پریا  ہوتی ہیں تو بھلا کوئی اپنی پریو  کو بھی زہر دیتا ہے
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رہے ہیں۔ ہمارے لئے اور حکمرانو  کے لئے سوچنے کا مقاؾ ہے کہ ہم اب اپنی پریو  کو بھی زہر دے 

 
ھ
کھ  کے ساتھ میں آپ سے اجازت چاہو  گا کہ ایسا ماحوؽ پیدا یا جائے کہ ہم اپنی یٹیوں  کو اپنے اسی د

 گھرو  کے لئے روانہ کریں ، قبرستانو  کی طرػ روانہ نہ کریں ۔ بہت بہت شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(

 بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ء اللہ خاؿ()رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :سید حسن مرتضیٰ

 ایک منٹ۔ لاء منسٹر صاحب کھڑے ہیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 on behalf of Leader of)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!میں وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

the House انہو  نے بڑی محترؾ قائد حزب اختلاػ کا شکریہ ادا کرتا ہو  کہ positive  اور

thoughtful speech  کی ہے۔ اس کے ساتھ ہی میں انہیں یقین دلاتا ہو  کہ انہو  نے جو

points raise  ے ج ہیں اؿ کوnote  بھی یا گیا ہے اور حکومت اؿ سے استفادہ کرنے کی بھرپور

درست  facts and figuresکوشش کرے گی۔ میں معذرت کے ساتھ کہو  گا کہ اؿ کے کچھ 

بھی اھؿ کی خدمت میں یش  کرو  گا تاکہ وہ خود اس چیز کو بہتر  comparisonنہیں تھے لیکن اؿ کا 

انداز سے دیکھ لیں۔ میں آپ کی وساطت سے قائد حزب اختلاػ کی خدمت میں یہ عرض کرنا چاہو  گا 

 ملا کرنے کے لئے speech deliverکہ جس طرح کا ماحوؽ قائد حزب اختلاػ کو اپنی 

کے باقی معزز ممبراؿ کو بھی اسی  Houseنہیں ہوئی۔ اگر  throughout interruptionہےکوئی

 ہوگی۔ )نعرہ ہائے تحسین( صورتحاؽقسم کا ماحوؽ دیا جائے تو میں سمجھتا ہو  کہ اس سے بہت بہتر 

 جی، بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

سپیکر!میری ایک چھوٹی سی گزارش ہے جو  پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 کرنا چاہ رہا تھا۔ raiseمیں پہلے ہی 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 17

 

83 

میں آج پوائنٹ آػ آرڈرز کی اس لئے اجازت نہیں دو  گا کیونکہ سب ممبراؿ نے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہوئے ہیں اور بڑی اہم بحث ہے۔ آپ بات کر لیں لیکن شاہ صاحب نے چونکہ پہلے بات کرنے 

 

ناؾ دی 

 کی طرػ آؤ  گا۔ speechesتھا میں اھؿ کو اجازت دو  گا اھس کے بعد میں پھر  کا کہا

 جناب سپیکر!ہم باہر گئے تھے۔ :سید حسن مرتضیٰ

 اچھا، وہ میں آپ سے بعد میں پوچھتا ہو ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 کرتا ہو  appreciateجناب سپیکر!میری گزارش یہ ہے کہ میں بڑا  :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

اس میں ہمارے فروری کے مہینے میں کروایا تھا۔ pre-budget sessionکہ اس حکومت نے ایک 

کر کے اسمبلی کے tabulateوالو  نے اؿ چیزو  کو  PILDATممبراؿ نے تجاویز دی تھیں اور

through officially Planning & DevelopmentاورFinance Department کو بھجوایا تھا تو

مل جائے کہ اؿ میں سے کوؿ سی چیزیں   tableہے کہ دی گئیں تجاویز کا کوئی میری یہ گزارش 

incorporate  اس ہوئی ہیں اور کوؿ سی نہیں ہوئیں تو میرے خیاؽ میں اس اسمبلی کا یہ استحقاؼ ہے کہ وہ 

  تک کہا پر عملدرآمد اجتماعی تجاویز  والی  نےز اراکین کی طرػ سے آپتا کرے اور پوچھے کہ معزکا چیز 

 ہوا؟

 ہے۔ point validآپ کا  :جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!جب وہ ہمارے سامنے آئیں گی تو پھر ہی ہم کوئی بات کر جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 سکیں گے۔

 جی، فنانس منسٹر صاحب! :جناب ڈپٹی سپیکر

دوبارہ  اب اور  ہو  جناب سپیکر!میں پہلے بھی کہہ چکا ۔شکریہ )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ

ز نے جو باتیں کیں یا انہو  نے جو  pre-budget sessionکہہ رہا ہو  کہ

ے

ن

ے

ُ

میں اپوزیشن یا حکومتی ب

تجاویز دیں  تو وہ  اسمبلی سے کاپی لے کر متعلقہ محکمو  کو بھجوائیں لیکن شاید یہ ممکن نہ ہو کہ ہر تجویز کا ہم 

یا مگر آپ دیکھیں  incorporateئی یا آدھی تجویز کو ہم نے سکیں کہ اس وجہ سے نہیں ہویش  کرجواز 

یا جوکہ خود سب سے بڑی ایک بڑھا پیسایہ آیا کہ جس طرح ہم نےجنوبی پنجاب کا  major shiftکہ ہمارا 
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ز کے کہنے پر ہم نے  حکومتیمثاؽ ہے کہ وہ اپوزیشن کے کہنے یا 

ے

ن

ے

ُ

یا۔اسی طریقے سے تماؾ تجاویز جو  shiftب

 بنایا گیا ہے۔ ADPجن کی روشنی میں یہ بجٹ اور  بڑی ہیں چھوٹی یا

ممبراؿ کی طرػ سے دی ئی  تھیں یا اؿ کی کاپی جناب سپیکر!جو تجاویز جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہمیں مل سکتی ہے؟

فنانس منسٹر صاحب!جو تجاویز آئی تھیں اؿ میں سے عملدرآمد ہونے والی تجاویز کی جناب ڈپٹی سپیکر:

  انہیں دے دیں ۔کاپی

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا:

 !جی، فرمائیں جناب ڈپٹی سپیکر:

چاہتا تھا کرنات با  کے سامنےحبجناب سپیکر!میں چیف منسٹر صا ۔شکریہ حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا:

میری اس  ۔ر وزیر قانوؿ صاحب بھی موجود تھےکیونکہ میری وزیر اعلیٰ صاحب سے بھی بات ہوئی او

 دیا ہوا ہےCall Attention Noticeسلسلے میں صرػ یہ گزارش ہے کہ اس حوالے سے میں نے ایک 

 گے لیں out of turnہوا ہے تو آپ یہ بتا دیں  کہ بجٹ کے بعد آپ اسے کوؿ سے دؿ approvedجو کہ 

۔ اس کے حوالے سے کوئی کیونکہ وہ محکمہ کو چلا گیا ہے اور اس کا جواب آنا ہے اور یہ بہت اہم بات ہے

 دؿ دے دیں ۔

 آپ آج ہی ابھی یکرٹریی اسمبلی کو مل لیں اور وہ دؿ آپ کو بتا دیں  گے۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ڈیہرملک احمد حسین 

 جی، فرمائیں! :جناب ڈپٹی سپیکر

 سے متعلق ہے کہ جناب سپیکر!میں یہ بات پوچھنا چاہتا ہو  جو کہ بجٹ ۔شکریہ :یہرڈملک احمد حسین 

P&D میں آخری ساؽ جوapproved سکیمیں دی ئی  تھیں لیکن وہ اس پورے ساؽ میں مکمل نہیں

ہوئیں اور انہیں اس ساؽ بھی شامل نہیں یا گیا تو میں آپ سے رولنگ چاہتا ہو  کہ جب ہم اس ایواؿ 

ہے اور  fault تو یہ کس کا میں بجٹ کو پاس کرتے ہیں تو جب وہ سکیمیں پورے ساؽ میں مکمل نہیں ہوتیں

جو لوگ پاس ہونے والی سکیمو  کو مکمل نہیں کرتے تو اؿ کے خلاػ یا اقداؾ یا جاتا ہے؟ اس کے ساتھ 
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ؽ بجٹ اجلاس کے دوراؿ میں نے یہ تجویز دی تھی کہ بجٹ سا ہی دوسری بات یہ ہے کہ چھلے 

preparation ر میں اس بات سے اتفاؼ کرتا ہو  کہ اس کے حوالے سے ایک اجلاس پہلے ہونا چاہئے  او

ساؽ بجٹ اجلاس سے پہلے ہونے والے اجلاس میں دی ئی  تجاویزکے بارے میں بڑے افسوس  کے ساتھ 

 کہنا پزتا ہے کہ اؿ میں سے کسی تجویز کو شامل نہیں یا گیا۔

 دئے گ گا۔ صاحب!آپ اپنی تجاویز  بجٹ پر بحث کرتے ہوئے اپنی تقریر میں ڈیہرجناب ڈپٹی سپیکر:

 اب آپ تشریف رکھیں۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ ثمینہ خاور حیات

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں آپ سے اس وقت پوائنٹ آػ آرڈر مانگ رہی  ۔شکریہ :محترمہ ثمینہ خاور حیات

کو  2010اپریل  ۔11موجود تھے کیونکہ انہی سے متعلقہ بات تھی کہ جب ی ہاؤس تھی جب لیڈر آػ د

انہو  نے  للیانی کے ترقیاتی منصوبو  کو دیکھنے کے لئے قصور کا دورہ یا تھا تو اسی لئے میں اؿ کے سامنے 

 ۔15آپ کے توسط سے بات کرنا چاہ رہی تھی کہ شاید وہ جواب دے دیتے کہ یا وجہ ہے کہ انہو  نے 

آج ہو چکا ہے تو یہ کیو  آج تک  2010جوؿ۔17 میں  یہ منصوبہ مکمل کرنے کا کہا تھا تو چونکہ 2008جوؿ

ٰ ھرمنصوبہ مکمل نہیں ہو سکا یہ چود
 ٰ
ہ

ی صاحب کی دین ہے کہ شکر الحمد للہ کہ انہو  نے قصور کا ی پرویز ا

میں بھی مکمل کیو  نہیں ہو  2010شروع کروائی تھی تویہ منصوبہ آج  roadبھی سوچا تھا اور قصور کے لئے 

 ۔۔۔؟سکا

 آپ کا پوائنٹ آػ آرڈر یا ہے؟ سپیکر:جناب ڈپٹی 

جناب سپیکر!میرا پوائنٹ آػ آرڈر یہی ہے کہ اس منصوبے کی تکمیل کی  :محترمہ ثمینہ خاور حیات

 تھی لیکن آج دو ساؽ اوپر ہونے کے باوجود یہ منصوبہ مکمل کیو  نہیں ہو سکا؟ 2008جوؿ ۔15تارخ  

 اؿ سے جواب لے کر دے دیں  گے۔  اس حوالے سے وزیر قانوؿ صاحبجناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :رائے محمد اسلم خاؿ

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:
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مانگی تھی تو آپ اس  rulingصاحب نے آپ سے  ڈیہرجناب سپیکر! ۔شکریہ :رائے محمد اسلم خاؿ

 دیں ۔ rulingحوالے سے اپنی 

دی  rulingضروری نہیں ہے کہ اسی وقت محفوظ رکھتا ہو  اور rulingمیں اپنی جناب ڈپٹی سپیکر:

آپ کو اسمبلی سے باہر لوگو  سے بات کرنے  !ؼ صاحبجائے۔ آپ تشریف رکھیں۔جی،حاجی اسحا

 کے لئے بھیجا گیا تھا تو اس حوالے سے یا رپورٹ ہے؟

 کو بھرتی ہوئی تھی۔ ڈی سی او کی 2010-4-7جناب سپیکر!ضلع چنیوٹ میں  :(ؼ)حاجی محمد اسحاوزیر ماؽ

بے روزگار افراد کی تعیناتی کے  208بنائی ہوئی ریکروٹمنٹ کمیٹی کا ممبر ڈی ڈی او)آر(تھا جس نے

احکامات پر دستخط ے ج  اور بھرتی کے بعد کہا گیا کہ  ڈی ڈی او)آر(دستخط کرنے کے مجاز نہ تھے۔ دو ماہ 

ؤنٹ برانچ  میں چلے گئے ہیں۔ یہ انہو  نے کاؾ یا اور انہیں ابھی تک تنخواہ بھی نہیں ملی۔ اؿ کے بل اکا

fault دوسری طرػ ایک اور گروپ یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز سے  ـافسراؿ کا ہے نہ کہ ملازمین کا

ہسار بندو  کو اگر  83بندے وہا  پر تھے۔ ملک میں تقریباً ایک لاکھ  108متعلقہ بھی کھڑا تھا جن کے 

یا تو وہ لوگ بھی مطالبات کی زد  confirmور ایڈہاک کووفاقی حکومت اور صوبائی حکومت نے بحاؽ یا ا

ساتھ ہیلتھ سائنسز کے ملازمین کی وہ اپنے بچے بھی  آػ تھی یونیورسٹی sideمیں ہیں اور وہ دوسری جو 

لائے تھے جنہیں فیسو  کی بنا پر سکولو  سے نکاؽ دیا گیا اور ایڈہاک پر اؿ کی تعیناتی بھی ایک ایک ماہ  کے 

تی رہی ہے۔ ایسا تو ہم نے کبھی نہیں سنا تھا۔ اس حوالے سے آپ ایک کمیٹی بنا دیں  جو چنیوٹ لئے کی جا

 والے معاملے کو چیک کرے اور اس میں چنیوٹ سے تعلق رکھنے والے ایم پی ایز کو بھی شامل کریں ۔

 جی، اشرػ سوہنا صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز  :سوہنا( محمد اشرػ خاؿجناب )وسا ا  وزیر محنت و انسانی

سے نکاؽ دیا گیا ہے کہ وہ حکومت پاکستاؿ اور حکومت پنجاب  jobسے کنٹریکٹ ملازمین کو اس لئے اؿ کی 

کرنے کے لئے اتجاجج کر رہے تھے اور اؿ کے  permanentکے فیصلے کے مطابق کنٹریکٹ ملازمین کو

تھی تو اس سے کہیں بڑھ کر یونیورسٹی نے اس کے اوپر صلہ ن یا ہے۔ میں  اتجاجج میں تھوڑی سختی اور تلخی
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یکٹ ملازمین کی کوئی مدد کرنے کی صورت بھی درخواست گزار ہو  کہ اس ایواؿ کی کمیٹی بنا کر اؿ کنٹر

 بنائی جائے۔

 منسٹر صاحب!اس حوالے سے میں ایک کمیٹی بنا رہا ہو  جس  میں اولکھ ءلا جناب ڈپٹی سپیکر:

صاحب،ملک  ندیم کامراؿ، اشرػ سوہنا اور حسن مرتضیٰ  شامل ہو  گے اور آپ اس کمیٹی کی رپورٹ 

 کو ایواؿ میں یش  کریں ۔

 رڈر۔ػ آپوائنٹ آ :سید حسن مرتضیٰ

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:

بھی بنتی  جناب سپیکر!میں آپ کی خدمت میں یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ کمیٹیا  پہلے :سید حسن مرتضیٰ

رہی ہیں اور چھلے  سیشن میں جتنے بھی لوگ اتجاجج کے لئے آئے تو کمیٹیا  بنیں لیکن آج تک کسی کا مسئلہ 

حل نہیں ہوا۔ اس کمیٹی کو پابند کریں  کہ ایک دو دؿ میں اس واقعہ کی انکوائری کر کے ایواؿ میں رپورٹ 

 یش  کرے اور اس پر کوئی عمل بھی ہونا چاہئے۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محمد اشرػ خاؿ سوہنا(جناب ) وسا ا و انسانی وزیر محنت

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میرے دوست نے  ۔شکریہ:)جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنا(وزیر محنت و انسانی وسا ا 

 ، جن میںآپ سے صحیح تذکرہ نہیں یا اور مجھے یاد پزتا ہے کہ چھلے  سیشن کے دوراؿ تین کمیٹیا  بنیں

دی ہے اور میں نے ندیم کامراؿ صاحب کے ساتھ مل کر بہت  out putمیں خود شامل تھا، ہم نے اس پر 

 سے لوگو  کو ریلیف لے کر دیا ہے۔ یہ کیسے ہو سکتا ہے کہ ایواؿ کی کمیٹی غیر موثر ہو؟

رٹ سوموار کو یش  کرے گی۔ ہمیشہ ایواؿ کی کمیٹی موثر ہوتی ہے اور یہ کمیٹی اپنی رپو جناب ڈپٹی سپیکر:

 اب مخدوؾ سید احمد محمود صاحب اپنی تقریر کا آغاز کریں ۔

جناب سپیکر!میری ایک دفعہ پھر آپ سے گزارش ہو گی کہ بجٹ پر بحث  ۔شکریہ :مخدوؾ سید احمد محمود

ہوتا ہے کہ کا وقت بڑا اہم ہوتا ہے اسے پوائنٹ آػ آرڈر  پر مت ضائع یا کریں  کیونکہ یہ ایک ایسا موع 
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جس کا فائدہ سب ممبراؿ کو ہے کہ وہ جو چاہے اور جو دؽ چاہے بجٹ پر بحث میں بات کر سکتے ہیں۔ ایک 

 دفعہ پھر میری آپ سے گزارش ہے کہ بجٹ پر بحث کے دوراؿ وقت کا خیاؽ رکھنا چاہئے۔

یہ جناب سپیکر!سب سے پہلے میں وزیر خزانہ صاحب کا ایک دفعہ پھر آپ کے توسط سے شکر 

حالات میں یش  یا۔ میں  sensitiveادا کرتا ہو  کہ انہو  نے پنجاب کا تیسرا اور بڑا اہم بجٹ بہت 

کو دیکھتے ہوئے یش   considerationحکومت پنجاب کا بھی شکر گزار ہو  کہ انہو  نے یہ بجٹ ہماری 

 ()نعرہ ہائے تحسین۔یا

شکریہ ادا کرتے ہوئے انہیں مبارکةد یش   میں اپوزیشن لیڈر کا بھی بہت اچھی تقریر کرنے پر 

میں ہم لوگو  کو  technicalityکرتا ہو ۔ یہا  پر بیٹھے ہوئے ممبراؿ سے یہ گزارش ہے کہ بجٹ کی 

ہمیں بجٹ کو ایک سیاستداؿ  ،نہیں ہیں بلکہ ہم سیاستداؿ ہیں technicalنہیں جانا چاہئے کیونکہ ہم لوگ 

ہے۔ میں   تیہوdirectionہوتا ہے اور یہ حکومت کی  visionمت کا ۔ بجٹ حکوچاہئےکے طور پر دیکھنا 

کائرہ صاحب کا اس بجٹ کے حوالے سے ذاتی طور پر اس لئے شکریہ ادا کرنا چاہتا ہو  کہ جب پچھلا بجٹ 

یش  ہوا تو اس میں جنوبی پنجاب کے لئے بہت ہی تھوڑی رقم رکھی ئی  تھی۔ پھر ہمارے مطالبےپر، ہماری 

 )نعرہ ہائے تحسین(بلین روپے رکھے ہیں۔ 34پر انہو  نے   اس دفعہ جنوبی پنجاب کے لئے گزارشات 

(کے صدر کی حیثیت سے، اس ایواؿ کی طرػ سے اورخاص میں ذاتی طور پر پاکستاؿ مسلم گ ک )فنکشنل

 طور پر اؿ ممبراؿ کی طرػ سے جن کا تعلق جنوبی پنجاب سے ہے  کائرہ صاحب کا بہت بہت شکریہ ادا

روپیہ بلین  34کہ یا  without getting into technicalitiesکرتا ہو ۔ میری اہم گزارش یہ ہے 

کی حیثیت سے میرا اور  political workerسواؽ ایک  importantہماری طرػ خرچ ہوگا ؟  سب سے 

ہوگا کہ  میرے علاقے کے اؿ تماؾ لوگو  کا جنہو  نے ہمیں یہا  پر بھیجا ہے وہ کائرہ صاحب سے یہی

 ہم پر خرچ ہوگا؟  روپیہ بلین 34یا یہ 

یہ آپ کے لئے بھی سننا ضروری ہے اور تماؾ ممبراؿ کے لئے جو بجٹ ہوتا ہے،جناب والا! 

 میں development sideہوتی ہے۔ مجھے پتا ہے کہ investmentبھی ضروری ہے کہ یہ ایک 

میرا خیاؽ ہے کہ  ۔میں کتنی رقم ہے non development side، مجھے نہیں پتا کہ ہیں روپے بلین 795

non development 450کے قریب ہوگا۔ دیا  میں  جو بھی  روپے ارب۔efficient governments  
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کم ہوتی ہیں لیکن ہماری  non development sideزیادہ ہوتی ہیں اور  development sideہیں اؿ کی 

نے اب ہمیں اس نتیجے پر لاکر کھڑا کردیا ہے کہ اگر  بدقسمتی یہ ہے کہ ہماری سالہا ساؽ کی پالیسیو 

یہ ،ہے روپے چار سو بلین non development side ہے توایک سو ترانوے بلینdevelopmentہماری

ratio  ،میں سمجھتا ہو  کہ ناجازہ ہےinefficient ratio  ہے اور اس کو ٹھیک یا جاسکتا ہے۔ میں گزارش

ہوتی ہے اور یہ اس لئے کی جاتی ہے کہ  investmentحکومت کی  development budgetیہ کر رہا تھا کہ 

پنجاب کی  روپے بلین795اگلے ساؽ ہماری آمدنی بڑھے۔ میں آپ کو گارنٹی  سے کہتا ہو  کہ اگر یہ 

 روپے بلین 795کے تحت خرچ کرے تو اگلی دفعہ یہ  visionحکومت دیانتداری ، ایمانداری سے ایک 

 -/100۔  ابھی میں نے وزیراعلیٰ پنجاب کا بھی یہ بیاؿ سنا کہ بدصیبی  سے پاکستاؿ کے شاید ڈبل ہوجائے

روپے رہ جاتی ہے۔ یہی ڈر ہمیں ہے کہ  -/50روپے خرچ ہوتے ہوتے اس کی اصل افادیت اور مالیت

ہے کہ  بلین یا ہم تک پہنچ پائے گا؟ میرا تو نہیں خیاؽ، جس طرح لیڈر آػ دی اپوزیشن نے کہا 34ہمارا 

)نعرہ ہائے تبدیلی نہیں کی جائے گی یہ پیسے ہم تک نہیں پہنچیں گے۔ drasticجب تک سسٹم میں 

 تحسین(

ہوتی رہے گی  executionاور  planningمیری گزارش یہ ہے کہ لاہور میں بیٹھ کر جب تک اؿ پیسو  کی

ری فیڈرؽ گورنمنٹ میں میں لوکل گورنمنٹ کا منسٹر تھا، پو 7991یہ ہم تک نہیں پہنچیں گے۔ میں 

 specialتھے۔ جو  portfoliosس چھوزیر تھے اؿ میں سے ایک میں تھا اور میرے پا71

development تھی جس کا تعلق ایم این ایز اور سینیٹرز کے ساتھ تھا وہ میرے پاس تھی۔ میں نے اس

از شریف صاحب اس بات بدلا اور اس زمانے کی حکومت اس چیز کی گواہ ہے، نو طریق کارزمانے میں یہ 

تھا  اور  special development fundکی۔ جو ہمارے پاس  exerciseکے گواہ ہیں کہ ہم نے پہلی دفعہ یہ 

  بلین 177کی تھی جو آج کل میرا خیاؽ ہے کہ  روپے بلین PSTU 99فیڈرؽ گورنمنٹ کی  اس زمانے میں

تھا۔ ہم نے پہلی دفعہ یہ  وپے ربلین17بجٹ  special developmentہے۔ ایم این ایز اور سینیٹرز کا  روپے

یا تھا، میں نے نواز شریف صاحب اور کابینہ کو یہ کہا کہ میا  صاحب!ہوتا یہ ہے کہ اسلاؾ آباد سے 

روپے رہ جاتے ہیں۔ میں نے تجویز یہ یش  کی  -/20روپے چلتا ہے اور سبی تک پہنچتے پہنچتے صرػ -/100

کے ڈپٹی کمشنر تک پہنچا دیں  اور آگے ڈسٹرکٹ کی ڈویلپمنٹ کمیٹی  روپے کو سبی -/100کہ آپ اس 
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دبانہ گزارش یہ ہوگی، مجھے پتا روپے کو خرچ کرے۔ میری ایک مرتبہ پھر فنانس منسٹر سے مؤ -/100اس

کرتی ہے تاکہ اس کو اپنے ہاتھ  allocateاس کو جاؿ کر  bureaucracyہے اور  allocatedہے کہ یہ بجٹ 

یم پی ایز کو بلا لیں اور ادینے کا ارادہ ہے تو آپ جنوبی پنجاب کے تماؾ روپے بلین 34گر آپ کا میں رکھے۔ ا

 ہمارے سامنے رکھیں۔ ہم آپ کو تجویز دیں  گے۔۔۔ روپے بلین 34وہ 

)راجہ ریاض احمد(:جناب سپیکر!میں نے ایک اہم بات کرنی /وزیر آبپاشی و قوت برقیوزیرسینئر

 ہے۔ 

راجہ  ،مخدوؾ صاحب!سینئر منسٹر صاحب کھڑے ہیں ذرا اؿ کی بات سن لیں۔ جی جناب ڈپٹی سپیکر:

 صاحب!

جناب سپیکر!وفاقی وزیر قانوؿ ڈاکٹر بابر )راجہ ریاض احمد(:/وزیر آبپاشی و قوت برقیوزیرسینئر

کی طرػ سے خوش آمدید  Houseاعواؿ آج مہمانو  کی گیلری میں تشریف لائے ہیں میں اؿ کو اس 

 )نعرہ ہائے تحسین(کہتا ہو ۔ 

 جی، مخدوؾ صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

:جناب سپیکر!راجہ صاحب میرے بھائی ہیں جس طرح کی زیادتی انہو  نے کی مخدوؾ سید احمد محمود

 ہے میں سوچ بھی نہیں سکتا کہ میں کبھی اؿ کے ساتھ کرو ۔ یہ ذرا نوٹ فرمالیں۔ 

جناب سپیکر!مخدوؾ صاحب میرے بھی حمد(:)راجہ ریاض ا/وزیر آبپاشی و قوت برقیوزیرسینئر

 بھائی ہیں اور اگر اؿ کے دؽ کو کچھ محسوس ہوا ہے تو میں بھی معذرت کرتا ہو ۔ 

کی روایات کی بات ہے۔  اچھا جناب! میری  Houseاس  ،میرے دؽ کی خیر ہے مخدوؾ سید احمد محمود:

 34کا تقاضا  ہے کہ یہ  capabilityر اؿ کیاو visionبلین کا 34دبانہ گزارش یہ ہے کہ فنانس منسٹر سے مؤ

پنجاب پر خرچ  روپے بلین 795ہم تک پہنچ جائیں اور  روپے بلین 34ہم تک پہنچے۔ اگریہ  روپے بلین

 economic activitiesہوجائے تو میں آپ کو یقین سے کہہ سکتا ہو  کہ پنجاب میں انقلاب آجائے گا، 

 ہے وہ بھی ترقی کرے گا، جو آدمی روڑی کوٹ رہا ہے اس کی یب گی۔ جو آدمی روڑی بیچ رہا تیز ہوجائیں

لک بچھا رہا ہے وہ بھی مستفید ہوگا اور جو آدمی اینٹیں بنا رہا میں بھی مزدوری کے پیسے آئیں گے، جو آدمی ھ
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تو دیانتداری اور ایمانداری سے  ایک ایک پیسا  خرچ ہو  روپے کا بلین 795ہے اس کو بھی فائدہ ہوگا۔ اگر 

 economyبہتر ہوگی اور پنجاب کی  profitabilityبہتر ہوگی، پنجاب کی  viabilityپنجاب کی 

activity بہتر ہوگی اس لئے میری فنانس منسٹر سے گزارش  ہوگی کہ اس بجٹ کو پنجاب کے بجٹ کے طور

یہی بتاتا ہے کہ لاہور نہ کہ لاہور کے بجٹ کے طور پر دیکھا جائے کیونکہ میرا سیاسی تجربہ  ،پر دیکھا جائے

کو کوئی  DGs، لاہور میں بیٹھے ہوئےSecretaries، لاہور میں بیٹھے ہوئےBureaucratsمیں بیٹھے ہوئے 

ہو رہا ہے؟ میں یہا  پر یہ گزارش کردو  کہ جب تک یکرٹریی یااحساس نہیں ہے کہ پنجاب میں 

 پتا چلے گا کہ پرائمری سکوؽ کے یا ائل ا ایجوکیشن ایک ہفتہ پرائمری سکوؽ میں نہیں بیٹھے گا اس کو یا

میں نہیں گزارے گا اس کو یا اندازہ ہوگا کہ  B.H.Uجب تک یکرٹریی ہیلتھ کم از کم ایک ہفتہ  ،ہیں

B.H.U جب تک یکرٹریی ایگریکلچر کھیتو  میں جاکر کسانو  کے ساتھ ایک ہفتہ نہیں  ،میں یا ائل ا ہیں

 ہیڈز پرجاکر نہیں  اور کہ کھیتو  میں یا ہورہا ہے ہ گزارے گا اس کو یا انداز

ے

ن

 

 س
ی گن

جب تک یکرٹریی ار

بیٹھے گا اس کو یا پتا کہ کس نہر میں پانی کی کتنی کمی ہے؟ میرے کہنے کا مقصد یہ ہے کہ اس بجٹ کو خرچ 

اور  کو اور چیف منسٹر کی ٹیم کو باہر نکلنا پزے گا Bureaucracyکرنے کے لئے اؿ یکرٹرییز کو، اس 

سے  B.H.Uپرائمری سکوؽ سے لے کر ڈگری کالج تک، چھوٹی کلوٹ سے لے کر بڑی نہر تک، چھوٹے 

لے کر ایک ڈسٹرکٹ ہسپتاؽ تک اؿ کو وہا  خود پہنچنا پزے گا۔ میں فنانس منسٹر صاحب کی 

information  کے لئے ایک رپورٹ پزھنا چاہتا ہو  جوWorld Bank  کی ہے۔  یہ میں اس لئے نہیں

کرنے کا ارادہ ہے بلکہ میں یہ رپورٹ اس لئے پزھنا چاہتا  discreditکو  creditsھنا چاہتا کہ میرااؿ کے پز

ہےاور کہ لاہور اب کتنا بڑا ہوگیا  چاہئےہے اور ہم تماؾ ممبراؿ کو پتا ہونا  factual reportہو  کہ یہ ایک 

 ۔۔۔ کی رپورٹ ہے  World Bankسلسلے میں  ؟یہ  اسہے وہ باقی پنجاب پر یا ہے influenceلاہور کی جو 

ہمارے پریس گیلری کے دوستو  کی طرػ سے مخدو ؾ صاحب!ذرا ایک منٹ ،:جناب ڈپٹی سپیکر

بچے کا قتل ہوا ہے تو میں اپنے منسٹر چودھری  کہ اؿ کے کوئی سینئر صحافی کےایک رپورٹ  آئی ہے

  بات کر ہو  کہ ہمارے پریس کے دوستو  سےندیم کامراؿ صاحب سے کہتا منسٹر عبدالغفور صاحب اور 

 !مخدوؾ صاحب،جی کے آئیں۔
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نے جاری یا ہے۔ میں یہ آپ  World Bank:جناب سپیکر!یہ ایک گراػ ہے جو مخدوؾ سید احمد محمود

کی توسط سےفنانس منسٹر صاحب کے سپرد کرنا چاہتا ہو ۔ اس گراػ کے مطابق حالت یہ ہے کہ لاہور 

 -/400ہسار روپیہ خرچ یا جارہا ہے ، جھنگ میں صرػ per capita53   بجٹ میں پنجاب کا ڈویلپمنٹ

ہی   ہور کی کل  ویسیخرچ یا جارہا ہے  اور لاہور کا گراػ دیکھ لیں کہ وہ بالکل تخت لاper capitaروپے 

کی یا   اؿہم تخت لاہور کے بارے  میں تصور کرتے ہیں ۔ باقی ضلعو  کو  بھی دیکھ لیں کہ  کہ ہے جیسا

 میں آپ کی اجازت سے پزھنا چاہو  گا۔کو  رپورٹ  اس پوزیشن  ہے؟

Punjab Development Budget is heavenly concentrated to 

modernize its Provincial Capital Lahore while all other 

cities of the Province are neglected and work fully 

legging behind in terms of influence social and 

development indicators.  

جناب سپیکر!یہ میں نےجو  پہلا پیراگراػ پزھا ہےیہ کہتا ہے کہ جو بجٹ ہے وہ لاہور میں لگتا 

بجٹ  کے  سے محروؾ ہیں اور پنجاب فنڈ چارے شہر پنجاب کے ڈویلپمنٹبےہے اور پنجاب کے باقی تماؾ 

 پیراگراػ سنئے۔ کے ثمرات سے محروؾ ہیں۔آگے  دوسرا

The cities of southern Punjab are legging further behind 

and now empirical evidences available that the 

Provincial Government is not providing sufficient 

resources to bring the people of that area at par in the 

central Punjab. 

لاہور تو بہت اوپر ہے باقی پنجاب کے تماؾ شہر بہت پیچھے ہیں لیکن جوساؤتھ  کہ وہ کہتا ہے

 According to the finding of the Worldپنجاب ہے اس کے شہر اور بھی زیادہ پیچھے ہیں۔

Bankمیں یہWorld Bank کی رپورٹ پزھ رہا ہو ۔ 

A copy which is available with news Lahore dated…per 

capita of expenditure on development side that are now 

touching a level of 35 thousand per person in Lahore. 
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ہسار 53  لاہور میں پر تقسیم یا جائے تو وہ کہتا ہے کہ per headاگر پنجاب ڈویلپمنٹ کے فنڈ کو 

  ہے۔خرچ ہورہا فی کس  روپیہ 

Some lowest cities are showing very nominal 

expenditure indicating that only a few hundred rupees 

standing on the personal basis or done in order to keep 

them continuously into the era of Stone age. 

 باقی پنجاب کے خرچ ہورہے ہیں اور روپےفی کس ہسار 53 یہ پیراگراػ کہتا ہے کہ لاہور میں

وہ  ،کے زمانہ کی ترقی کی رفتار ہےStone ageخرچ ہورہے ہیں اور یہ فی کس چند سو روپے  شہرو  میں

 چاری ادھر پائی جارہی ہے۔بے

The Word Bank states that the issues of the public sector 

development faced cute difficulties at the Federal level 

but the nature of difficulties of Provincial Development 

Programme seemed more serious and requires efforts for 

overhauling while the measures problems identified by 

the Word Bank is concentration of development schemes 

in only the Provincial Capital in the case of Punjab. 

  ہے۔  sentenceکو پھر پزھتا ہو  یہ بڑا مزیدار  sentenceمیں اس 

While of the measures problems identified by the World 

Bank is concentration on development schemes in only 

the Provincial Capital in the case of Punjab. The 

PML(N) Punjab Government has failed to bring any 

paladin shift for bringing any desired improvement in 

the development spending that should aim and bring 

those areas at par with the developed cities of the 

Province. The World Bank official said presented its 

signing before the highest of Provincial Government. 

But there was no move on the part of anyone including 

bureaucracy of the Punjab recently to rectify this 
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situation so far. The city of Jhang is at the bottom of the 

list in which per capita expenditure on development is 

almost negligible. 

  اور جھنگ میں صفرہے۔روپے ہسار 53اب یہ پنجاب کا بجٹ ہے کہ لاہور میں 

The Jhang, Layyah, Toba Tek Singh, Bahawalnagar, 

Khanewal and Rajanpur cities are at the bottom where 

per capita expenditure on development are at the lowest. 

These expenditures stood at just a few hundred rupees in 

terms of per capita expending on development as 

compared to 35 thousand rupees in Lahore. In case of 

Lahore, the per capita expenditure on development are 

touching 35 thousand rupees only indicating that the 

development schemes are mainly concentrated in the 

Provincial Capital. Only the highest number of second 

city in the terms of per capital expenditure on the 

development is Rawalpindi. 

یہ پیراگراػ کہتا ہے جو دوسرے نمبر پر شہر آتا ہے جس میں پنجاب کا بجٹ خرچ ہورہا ہے وہ 

  راولپنڈی ہے لیکن اب آپ آگے سنیں یہ یا کہتا ہے۔

In which this ratio was standing at ten thousand rupees 

showing it was far less as compared to Lahore. Mianwali 

is the third measure city with the per capita income 

stands at less than ten thousand rupees. The fourth city is 

Gujranwala where the per capita expenditure on 

development is hovering around 8 thousand rupees. The 

fifth position is the city of Chakwal where the per capita 

expenditure on development is 7 thousand rupees. All of 

the measure cities and districts of Punjab are spending 

less than 5 thousand rupees per capita on development in 
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their respective areas. Such neglected cities included 

Muzaffargarh, Nankana Sahib, Kasur, Gujrat, Bhakkar, 

Rahim Yar Khan, Mandi Bahauddin, Faisalabad, 

Hafizabad, D.G. Khan, Sargodha, Jhelum, Sialkot, 

Bahawalpur, Narowal, Attok, Pakpattan, Sheikhupura, 

Okara, Sahiwal, Vehari, Lodhran, Khushab, Rajanpur, 

Khanewal, Bahawalnagar, Toba Tek Singh, Layyah and 

Jhang.  

لاہور ہمارے ساتھ کرتا آیا ہے اور اسی وجہ سے  ہم یہ سمجھتے ہیں بلکہ اس  جو  یہ!سپیکرجناب   

House  گی کہ خدا کے گزارش ہو میں بیٹھی ہوئی تماؾ بڑی جماعتو  سے میری آپ کے توسط سےمؤدبانہ

بحالی ڈالیں اور  لئے اس بات کو ٹھیک کرنے کا ایک ہی حل ہے کہ اپنے اپنے منشور میں بہاولپور صوبے کی

میں ڈالیں  درمیاؿ  اپنے اپنے منشور میں جو لوگ سرائیکی صوبہ مانگ رہے ہیں اؿ کے لئے ملتاؿ صوبے کو

  آگے کی طرػ اور اس ملک کو 

ھ
چن

ی نہیں ہے ۔ یہ جولے کر چلیں۔ دیکھیں!اب کوئی بات 

 

نی ھن

میں  رپورٹ  

ہے یہ میری تحریر نہیں ی  صاحب کو د نے جو فنانس منسٹرمیںاورھی ہے یہ میری رپورٹ نہیں ہے نے پز

 تخت لاہور جو ٹھیک نہیں کرسکتے ۔  اس کو  ہم ،یر ہے اور یہ ہوتا چلا جائے گاکی تحر World Bankیہ  ،ہے

یہ بات خواہ مخواہ باہر نہیں آئی یہ واقعی  سنتے تھے میں   شاہ صاحب کی شاعریجس کا ذکر ہم با با بلھے ،ہے

 یا ہے۔  proveنے  World Bankکو  ایک حقیقت ہے اور جس

جب تک ہماری اپنی اسمبلی نہیں ہوگی،جب تک ملتاؿ کی اپنی اسمبلی  ،ہم لوگ بہت پیچھے ہیں 

 گا؟ یہا  تو چار سو بندہ بیٹھا  نہیں ہوگی ہماری بات کوؿ  نہیں  ہوگی اور جب تک بہاولپور کی اپنی اسمبلی

کہ یہا  پر ڈونگا بونگا کی بات ہوسکتی  آپ مجھے بتائیں۔  نہیں ہے بندے کے پاس ٹائم ہی ہے اس چار سو ہوا 

 
ن
چ

 ۔ جو لوکل لوگ ہیں وہ بات کرلیتے ہیں سے بڑی مشکل یہا  پر تو اور ؟کہ کی بات ہوسکتی ہےھ ہے،ما

تھک  آتے آتے اتنے اور  ہم لوگ بہت دور سے آتے ہیں ،لوگ ہیں ہوئے  چارے ستائےبےہمارے 

ہی  ہمارا یہ حاؽ  تب  صحیح بات ہے  ۔نہیں کر پاتےassertے ہو کر ہم اپنے آپ کو یہا  کھڑ جاتے ہیں کہ

تھ باندھ کر  گزارش کرتا میں آپ کے توسط سے  اؿ بڑی جماعتو  سے ہا ۔ہے تو ہماری حالت پر رحم کریں 

 politicalیہ باتیں سُنتا ہو  کہ میں یہ۔نہیں ہےpolitical agendaیہ کسی کا ہو  کہ
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agendaیہ کسی کا ،ڈھمکانا ہے   فلانا ،ہےpolitical agendaکی بات  ء ہے یہ اس ملک کی قانہیں

 ،ڈالیں یہ بات  اپنی اپنی جماعت کے منشور میں  کر اللہ کا ناؾ لے۔اس ملک کی ترقی کی بات ہے،ہے

ملتاؿ  پر تاریخی طور۔اعظم کے پاکستاؿ میں بہاولپور کی صوبائی حیثیت تھیقائد،صوبہ تھا بھی بہاولپور

۔ اپنی اسمبلیو  میں یش  کریں  گے  کو بھی صوبہ بنا دیں  ہم اپنے ائل ااس  ،تھا   صوبہ ہمیشہ سے بھی

، سرگودھا والے چاہتے ہیں تو اؿ  میانوالی ، بحاؽ کر دیں  اور اگر ھکر،، جھنگبہاولپور کی صوبائی حیثیت بھی

جو  پنجاب کے بارے میں۔ملک ترقی کرے گا بلکہفرؼ نہیں پزے گا کوئی اس سے  دیں بنا صوبہ  کو بھی

misconceptionsاور یہ جو پنجاب کی بیوروکریسی ہے یہ لاہور میں بیٹھ کر  جائیں گی بھی دور ہو وہ  ہیں

بجٹ  اجائے گی تو اؿ کا تو پور کا فاصلہ طے کر کے  وہا   نے پانچ سو یل پواگر یہ  ،صادؼ آباد نہیں جا سکتی

TA/DA یہا  سے یکرٹریی صاحب صادؼ آباد کے پرائمری سکوؽ کو۔لگ جائے گامیںvisit کرنے 

پورا ایجوکیشن  ،ملاحظہ فرمائیں کیونکہ یکرٹریی صاحب اکیلے تو جائیں گے نہیںTA/DAتو اؿ کا  جائیں گے 

نہ اورجا سکتا ہے  یکرٹریی صادؼ آباد ،لاہور سے لے کر صادؼ آباد تک ۔ہو گا stand toڈیپارٹمنٹ 

اس ایجوکیشن  ہمیں تو  یا فائدہ؟  غریب یہا  آ سکتا ہے تو اس ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ کا د سے صادؼ آبا

کی طرػ جا رہا failureہی نہیں کر پا  رہا اور provideآتا جو ایجوکیشن  نہیں  نظر فائدہ  ڈیپارٹمنٹ کا کوئی 

بہترین  بیوروکریٹس ، بہترین سوؽٹاٹ کے سکولو  سے بہترین ڈاکٹرز، ایک زمانہ تھا کہ انہی۔ہے

جو آج آج پرائمری سکوؽ وہ کاؾ نہیں کر رہے  پیدا ہوتے تھے۔Noble Prize winners،سیاستداؿ

۔ آج ئیں گے ؟  یہ ٹھیک نہیں ہو سکتےٹھیک ہو جا کیسے یہ حالات تو آئندہ  تھےسے بیس ساؽ پہلے کر رہے

جو infrastructure آج  وہ تماؾ۔ تھی ہے جو آج سے بیس ساؽ پہلےہے اس کی وہ حالت نہیںB.H.Uجو 

کو فروخت کرنے infrastructure انگریز بنا کر گیا تھا وہ تنزلی کا شکار ہے اور آج پنجاب گورنمنٹ اس

 Irrigation۔ہو  گے visitsجو انگریزنے اس لئے بنایا تھا کہ وہا  پر  مجبور ہے کے لئے

Departmentکے جوRest Houses وہا  پر کوئی مشینیں لگی ہوئی نہ اور تھےت اتنے خوبصور وہ تھے

، وہ ہوتا تھا entire scheduleاؿ کا ،کو حکم ہوتا تھاSecretary Irrigationتھیں وہ اس لئے تھے کہ

  اور اس زمانے میں بجلی نہیں تھی ۔میں جا کر ٹھہرا کرتے تھے guest housesاؿ بغیربجلی کے رات کو 

کے پاس ٹائم ہی Secretary Educationآج،ہی نہیں ہےکے پاس فرصت Secretary Irrigationآج
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کے  Secretary Healthآج اورکے  پاس کوئی وقت ہی نہیں ہے Secretary Agricultureآج ،نہیں ہے

ہم  ۔ہوتا چلا  جائے گا collapse۔ یہ سسٹم نہیں چلے گا اور یہ یہ نہیں چل سکتا ،ئی ٹائم نہیں ہےپاس کو

۔ احمد محمود کو محبت ہے پنجاب سے  اور ہمیں بہتری کے لئے آئے ہیں پنجاب کی سب اس اسمبلی میں 

ہم لاہور سے پیار کرنے والے لوگ ہیں لیکن ہم  محبت ہے ،لاہور سے  ،احمد محمود کو پنجاب سے محبت ہے

 ،۔ ہم نے لاہور میں گھر بنایا ہےچاہتے ہیں کہ جولوگ ہمیں یہا  بھیجتے ہیں اؿ کے ائل ا  حل ہو 

سب سے اچھی  ،ہے کہ سب سے اچھی تعلیم یہا  ہے لاہور میں گھر اس لئے بنایا۔ نہیں بنایا لندؿ میں

health facilitiesسب سے اچھا ،یہا  ہیںinfrastructure ہے اس لئے لاہورمیں گھر بنایایہا  ہے

 لئے کہ خدا کےیہ گزارش ہے  کے توسط سے بحث  میری اس بجٹ ۔بناتے گھر  نہیں تو ہم بہاولپور میں

دردانہ طریقے سے دیکھا جائے
 
میں اگلے ساؽ کے بجٹ میں  ہے روپے بلین795یہ جو  ،ہماری فریاد کو ہ

یا دفرماتے ہوئے ہمیں  کائرہ صاحب نے مہربانی روپیہ بلین34دیکھو  گا کہ یہ کیسے خرچ ہوا اور یہ جو 

میں کائرہ صاحب سے  ۔یہ کیسے خرچ ہوا بات کریں  گے کہ اگلے بجٹ میںانشاء اللہ تعالی ٰ  بھی  ہم  پر  اسہے

  روپےبلین34 یہ گزارش کرو  گا کہ جب تک  ہمارا صوبہ نہیں بنتا اس وقت تک کوئی ایسا سسٹم بنائیں کہ

 )نعرہ ہائے تحسین(کے پاس نہ رہ جائیں یہ ہم تک پہنچ جائیں۔ Secretaries لاہور میں اؿ

آپ  بجٹ  یہ ،آپ نے بجٹ میں رکھا ہے روپیہ  بلین34؟سی رکاوٹ ہے  جو یہ کاؾ نہیں ہو سکتاؿ ایسی کو

 Provincial۔ میری  کائرہ صاحب کے لئے تجویز ہے کہکریں  گےہمیں دے دیں  ہم خرچ 

Development Committeeایک  کیس ہاؤس ا جو بیشک لاہور میں بیٹھے اوربنائی جائےDivisional 

Development Committeeجبہوdivisionکےlevelاور پھر ایک  پر بیٹھیںDistrict Development 

Committeeبنائی جائے جوdistrict کےlevel پر بیٹھے اور اؿ تینو  کمیٹیو  کی آپس میںcoordination  ہو

ے کرreleasesکوdivisionیہہےProvincial Development Committeeجو،اس کا آپ کو فائدہ ہوگا

خرچ  روپے بلین34تب جا کر یہ  کو کرےdistrictہ وہے Divisional Development Committeeاور جو

، میانوالی اؿ کی رحیم یار خاؿ، ھکر،، لیہ اس پیسے  کو خرچ کرنے کی  بتا رہا ہومیں آپ کو  ورنہ ہو  گے 

capacity اور یہ صرػ کاغذو  میں رہ جائے گی اور یہ جونہیں ہےSecretaries  ہیں یہ بیٹھ کر کہیں گے

بیٹھے ہوئے Finance Secretariesیہ جو  لیں  خرچ کریں  تو خدا کا ناؾ ہے ہم کیسےنہیںcapacityکہ ادھر 
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ز ہیں

 

ھ
ن

)نعرہ ہائے ۔یہ پیسا  آپ ہمیں دیں  ہم خود اس پیسے کو خرچ کریں  گے۔ائیں اؿ  سے ہماری جاؿ چ

 تحسین( 

 آپ کا بہت بہت شکریہ ادا کرتا ہو  اور اس اھمید کے ساتھ میں، میں جناب والا !آخر میں

دردی کے تحتاپنی بات کو اختتاؾ کی طرػ لے 
 
کے political vision، جسکر جاتا ہو  کہ جس ہ

کے  commitmentکے تحت انہو  نے ہمارے  پیسے بڑھائے ہیں اب اسی political will، جس تحت

کے ساتھ یہ ہمارے پیسے ہم تک خرچ بھی  political willکے ساتھ اور اسی visionساتھ اب اس

 بہت شکریہ   گے  میں آپ سے ا جازت چاہتا ہو  ۔ بہتکروائیں

 بہت شکریہ  :ب ڈپٹی سپیکرجنا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:چوہاؿ ڈاکٹر محمد اشرػ

 .No point of orderنہیں ۔ :ب ڈپٹی سپیکرجنا

 جناب سپیکر !میں  گزارش کرنا چاہتا  ہو ۔:احمد( راجہ ریاض)سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی

 ۔جی : سپیکرب ڈپٹیجنا

جناب سپیکر !مخدوؾ صاحب نے اپنی تقریر :احمد( راجہ ریاض)سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی 

 /وضاحت کر دو  کہ ہم نے تو گلگت  میں صوبو  کا بھی مطالبہ یاہے تو میں اپنی پارٹی کی طرػ سے یہ

خلاػ نہیں ہیں  لیکن ہم سمجھتے ہیں کہ ابھی  بھی مزید صوبو  کےکے پنجاب ہم  بنایا اور بلتستاؿ   کا بھی صوبہ

دہشت گردی کے خلاػ جنگ ہو رہی ہے  ،مناسب وقت نہیں ہے اس وقت ملک حالت جنگ میں ہے

۔ جیسے ہی یہ نہیں کہ نئے صوبے بنائے جا سکیں اور  اس کے ساتھ مالی طور پر بھی ملک اس پوزیشن میں

 بارے میں سوچا  جائے گا ۔ )نعرہ ہائے تحسین(ہو گی انشاء اللہ نئے صوبو  کے clearپوزیشن 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :)چودھری ظہیر الدین خاؿ( حزب اختلاػ قائد

 ،قائد حزب اختلاػ!جی:ب ڈپٹی سپیکرجنا
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پیپلز پارٹی کی طرػ سے جس جناب سپیکر !شکریہ۔ :)چودھری ظہیر الدین خاؿ( حزب اختلاػقائد

ہماری قرارداد میں قرارداد لے آئیں یا  ہےیا یہ خودیک قراردادی ا ہمارطرح جذبات کا اظہار یا گیا ہے

 ۔۔۔شامل ہو جائیں

 ہو رہی ہے ۔ بحث بجٹ  پر  ، پر  ہی بات کریں  میرا خیاؽ ہے آج ہم بجٹ:ب ڈپٹی سپیکرجنا

 ہے۔ شروع کییہ بات  جی ، انہو  نے :)چودھری ظہیر الدین خاؿ( حزب اختلاػ قائد

 تشریف لے آئے(پریس گیلری اپنا اتجاجج ختم کر کے  واپس  پر صحافی حضرات مرحلہ)اس 

ے بات کرنےکے صحافیو press galleryجی ، ندیم کامراؿ صاحب:ب ڈپٹی سپیکرجنا
س

 ۔  گئے تھے 

جناب سپیکر!سب سے پہلے تو میں پریس کے تماؾ حضرات کا شکریہ :کامراؿ( ندیم)ملک وزیر خوراک 

دھری میرے ساتھ مجتبیٰ شجاع الرحمٰن صاحب اور چو۔لے آئے ہیںادا کرنا چاہتا ہو  جو ابھی تشریف 

میں  کے علم یہ پہلے ہی کچھ لوگو  ۔ملی ہے  واقعی بہت افسوسناک خبر ۔ہمیں غفور صاحب بھی گئے تھے

 صحافی ۔فیصل آباد سے تعلق رکھنے والے ہمارے ایک معزز میں  نہیں تھیعلم کے  س ہاؤس  اتھی لیکن

  ،شخص نے درندگی کی صورت میں  پٹخ ، پٹخ کر مار دیا  ایک کوھائی سالہ بچےکےاڑ  ایم ایس فخری صاحب

دو تین باتیں  ۔اس حوالے سےمئی کا واقعہ ہے اس کے بعد وہ گرفتار ہو چکا ہے اور جیل  میں ہے۔5یہ 

 بات  ر اس کے لئے انہو  نےیا جا رہا ہے اوextra facilitate۔ ایک تو اس کو جیل میں سامنے آئی ہیں

کی پولیس  اؿ کے ساتھ تعاوؿ نہیں کر رہی  اور تیسری  آباد تھانہ مصطفی ٰ دوسری بات یہ ہے کہ۔کی ہے

بات یہ ہے کہ جو ہمارے ایم  پی اے اللہ رکھا صاحب  کے علم میں یہ بات مکمل طور  پر ہےاس کو کچھ سیاسی 

یت تھی اور اللہ رکھا صاحب اس کو مل رہی ہے اس سلسلے میں بھی اؿ کو کچھ شکا supportطور پر بھی

manageاؿ کا  ،بھی کر رہے ہیں اور اؿ کے ساتھ تعاوؿ بھی  کر رہے ہیں۔میں اؿ سے گزارش کرو  گا

دیں  کہ وہ انصاػ  پر مبنی  کاؾ کریں  directionکی وساطت سے  س ہاؤس مطالبہ یہ ہے کہ آپ پولیس کو ا

یا جا ر ہا ہے اس extra facilitate گیا ہے کہ اؿ کو جوبلا وجہ اور  چودھری غفور صاحب کے ذمہ یہ  کاؾ لگایا

کی طرػ سے  یقین دہانی کروانا چاہتا ہو  اور آپ سے گزارش کرو  گا کہ   ہاؤس کو ختم یا جائے۔میں

ہمیں اس  کاؾ کو فوری طور پر کرنا ہے اور کل ہی ہم چاہتے ہیں کہ  آپ کے آفس میں اس پر 
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لیا جائے۔ seriouslyئے جس میں آئی جی صاحب کو بلایا جائے اور اس مسئلہ کو کی جاmeeting callایک

اس طور پر کرنا چاہتا ہو  کہ انشاء اللہ تعالی ٰ فوری ensureکو بھی  pressآپ کی وساطت سے میں

 لیا جائے گا۔  actionپر

حب  اور متعلقہ میرا خیاؽ ہے کہ آپ ، چودھری عبد الغفور صاحب ،اللہ رکھا صا:ب ڈپٹی سپیکرجنا

 لوگ پریس گیلری کے دوستو  کو بٹھا کر جس طر ح وہ کہتے ہیں اس معاملے کو دیکھیں۔

 IG Policeاور IG Prisonsجناب سپیکر! آپ مہربانی فرما کر:کامراؿ( ندیم)ملک وزیر خوراک 

Punjabکو بھی کہہ دیں ۔ 

 کے منسٹر تو سامنے بیٹھے ہیں۔Prisons:ب ڈپٹی سپیکرجنا

جناب سپیکر!منسٹر صاحب نے جو کچھ کہا ہے ہم نے اس کو )چودھری عبدالغفور(: خانہ جات وزیر جیل

بچے کو  ایک شخص نے innocentظلم اور زیادتی ہے کہ ایک اڑھائی ساؽ کے  بہت  چیک یا ہے اور یقیناً یہ

اس بچے کو گلی ؽ اس کے والد کے بقو ۔ہو ئی deathاس کی at the spotپکڑ کر دیوار کے ساتھ مارا ہے اور 

دوسرے بچے کے ساتھ  س کے بعداور ااس بچے کو گھر کے اندر سے پکڑ کر لایا گیا ہے ،پکڑا گیا نہیں  سے

کرنے کے  declareبھی انہو  نے اسی طرح زیادتی کی ہے اور جس بندے نے یہ کاؾ یا ہے اس کو پاگل 

میں  ۔ ہے کہ اس کو ہسپتاؽ میں رکھا گیا ہے۔  جیل کے اندر اس کا یہ معاملہبڑی کوشش کی جا رہی ہے لئے 

نہیں یا جانا  facilitateدرندے کو  کر رہا ہو  کہ کسی صورت بھی ایسےconveyاپنے آئی جی کو بھی 

ے ج ہیں  جو پولیس کے ذریعے اؿ کو point out۔ انہو  نے اس سلسلے میں کچھ ناؾ بھی چاہئے

facilitate ۔ آپ کی اور اؿ سے بات بھی کریں  گے بھی آپ کو بتائیں گے کرنا چاہتے ہیں  اؿ کے  متعلق

 اپنے ایس پی کے ساتھ کل کوآئی جی  ہو  کہ۔ میں سمجھتا مہربانی کہ آپ نے اس پر کمیٹی بھی بنا دی ہے 

ہمارے لاہور جیسے میں یہ سمجھتا ہو  کہ اگر  ۔چاہئےآنا اس کیس کی پوری معلومات کے ساتھ  یہا  پر  اور 

ندر کوئی اس طرح سے اس معصوؾ  پھوؽ کو  مسل دے  اور اسے سزا بھی نہ ملے  تو یہ بڑا ظلم ہوگا۔ شہر کے ا

۔میں یہ سمجھتا ہو  کہ مجھے یہ بھی پتا چلا ہے کہ  شاید وہ شخص ملک سے باہر جانے کی کوشش بھی کر رہا ہے 
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میں بھی درج ہونا ECLناؾ اور اس کا  چاہئےجانی directionایف آئی اے کو  ایک  ریعےکے ذس ہاؤس ا

 سزا دی جا سکے۔ بہت شکریہ واقعی تاکہ اس شخص کو قرار چاہئے

یکرٹریی صاحب اس بات کی اطلاع کر دیں  کہ  کل اس مسئلے پر میٹنگ ہوگی اور ہم   جناب ڈپٹی سپیکر:

پر بحث اس سارے مسئلے کو دیکھیں گے ۔ اب میں شیخ علاؤالدین  صاحب سے گزارش کرو  گا کہ  وہ بجٹ 

 تشریف نہیں رکھتے۔۔۔۔کریں 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ میا  محمد رفیق :

 بجٹ پر بحث ہے اس لئے میں پوائنٹ آػ آرڈر پر زیادہ موع نہیں دو  گا۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

میں آپ کے رویے کے خلاػ   ،جناب والا!آپ ہمیں بات کرنے کا موع نہیں دیتےمیا  محمد رفیق:

 )طع  لاممیا ( ۔  کرتا ہوwalkoutاتجاججاً 

 دیا ہے۔ جی !floorکو ثناء اللہ مستی خیل صاحب یہ آپ یا کر رہے ہیں؟ میں نے  جناب ڈپٹی سپیکر:

۔اما بعد السلاولمین والصلوة لعا ا الحمد للہ ربمستی خیل: خاؿ  ثناء اللہ ب محمدجنا

ے

ن
 
پُن

ے

ین

ؾ علی خاتم  ا

 الرجیم ۔ بسم اللہ الرحمٰن افا

ے

ن

ن ط

 

س
ل

 لرحیم۔ عوذباللہ من ا

 Honourableجناب سپیکر!میں آپ کا مشکور ہو   کہ آپ نے مجھے موع دیا اور مجھے 

Leader of the Oppositionاللہمیں سب سے پہلے  ۔اور مخدوؾ احمد محمود صاحب کے بعد موع دیا گیا 

حکومت کو  منتخب اؾ کی عونے صوبہ پنجاب کی  جس کہ تعالی ٰ وحدہ لاشریک  کا لاکھ لاکھ شکر ادا کرتا ہو 

اؿ کی  representation جمہوریت میں جمہور کی چونکہ کرنے کا موع ایتیت فرمایا تیسرا بجٹ یش 

elected governments کرتی ہیں اور جمہور یت کا حسن یہ  ہوتا ہے کہpoliciesروا vision جمہور کے

بجٹ کی دستاویز کسی بھی  حکومت  no doubt،مفادات کو سامنے رکھ کر بنائی جائیں اس  پر بجٹ بنتے ہیں

کی سمت کا تعین کرتی ہے۔ آج مجھے یہ کہنے دئے گ کہ میرے direction، پالیسی  اور اؿ کی visionکی

 open arm and openہم اؿ کی تنقید کو ،اپوزیشن کے بھائیو  نے تنقید کے نشتر ضرور چلائے 

heart (شوروغل۔)سے قبوؽ کرتے ہیں 
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ہیں اؿ پر allottedرش ہے کہ اپنی اپنی سیٹیں جو امیری معزز ممبراؿ سے گز جناب ڈپٹی سپیکر:

آپ اپنی  ،لابی اس لئے ہی ہوتی ہے ۔ جی ،بیٹھیں اور  اگر کسی منسٹر سے بات کرنی ہے تو لابی میں جا کر کریں 

 بات جاری رکھیں۔ 

ح و بود د کی خاطر ہو تو ہم کروڑ عواؾ کی فلا3صوبے کی  تنقید اگر :مستی خیل خاؿ  ثناء اللہ ب محمدجنا

 سے قبوؽ کریں  گے ۔ ہمیں یہ نہیں بھولنا چاہئے کہ آج دیا  کے اندر جو پوراopen heartاسے 

international recession اس تناظر کے اندر عالمی اورتھا  یہ موجودہ بجٹnational level کی

economy کو مدنظر رکھ کرground realitiesہے ۔ میں اس موع پر وزیر خزانہ کو دیکھ کر بنایا گیا 

کو  vision صاحب کو خصوصی طور پر مبارکةد یش  کرتا ہو ۔ جناب وزیراعلی ٰ ، خادؾ اعلی ٰ پنجاب  کے

کو خراج تحسین یش  کرتا ہو ۔میں کہا  سے  effortsخصوصی طور پر سراہتا ہو  اور اس حکومت کی 

اور ٹیکس فری بجٹ ہے کہ اس کے pro poorاؾ دوست شروع کرو  اور کہا  پر بات ختم کرو  جتنا عو

شی ہے  اس بجٹ میں تماؾ چیزو  کا احا ک یا گیا ہے  اور ، آبپااندر  چاہےصحت  ہے  ، تعلیم ہے ، زراعت ہے 

محسن   ۔کرو  گاrebut۔ قائد حزب اختلاػ کی باتو  کو میں بات کرو  گاto the pointمیں اس پر آج 

رہنا ، میں یہ سمجھتا ہو  کہ  اس وقت پاکستاؿ کے اندر خصوصی طور پر    کے گواہلغاری صاحب آپ اس چیز

ہمارے لوگ جو  ۔وہ کسی سے ڈھکا چھپا نہیں ہے  ہماری عواؾ اس وقت جس کرب اور  مشکلات کا شکار ہے

 زہ آپ نے کل دیکھاکا خمیا سا؟ روٹی کی سکیم کیو  شروع کیآج کہتے ہیں کہ چیف منسٹر پنجاب نے سستی

اؿ شروع یا گیا ہے یہ preplanned programmeسستی روٹی کا جو نے خود شی کی۔ یہ ڈرائیور رکشاجو 

آپ مجھے ۔جن کے پاس وسا ا نہیں ہیں ہے  لوگو  کے لئےneglectedکسانو  اور ،مزدورو  غریب

 :کہنے دئے گ کہ 

 شہر تو فاقو  سے مر گیا غریبِ

ز ِ
  شہر نے یرےے سے خود شی کر لیام 

 

 ۔صورت بنے گی ہمارے اپوزیشن کے بھائیو  کی بھی یرےے والی میں سمجھتا ہو  کہ 

 focusکم تنخواہ دار لوگو  کے لئے سستی روٹی میں جو  ،روپے کمانے والے مزدور کے لئے-/200
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points ور کچی لیبر کالونیز ا ،ؿ میں رلو ے سٹیشن، بس سٹینڈ ہیں میں اپنے بھائیو  کو بتا دینا چاہتاہو  ا

پنجاب کے purelyیہ ،ہےpurely urbanization programmeیا گیا ہے اور یہ focusآبادیو  کو

بحاؽ  سانسو   کا سلسلہہیں اؿ کی  نی والے ملازمینکرنے کے لئے بنایا گیا اور جو کم آمد cater شہرو  کو

 ہے اگر میں یہ نہ کہو  کرنے کے لئے یہ پروگراؾ شروع یا گیا ہے ۔ میں سمجھتا ہو  کہ یہ قابل تحسین

کہ ہم خونی انقلاب سے بچنے کے لئے اگر ایسی عواؾ دوست سکیمیں شروع نہ کرتے تو مجھے کہنے دئے گ کہ 

  ۔آج جو لوگ فاقو  سے خود شی کر رہے ہیں وہ یہ کہتے ہوئے باہر نہ نکل آئیں

 جس کھیت سے دہقا  کو میسر نہ ہو روزی

 جلا دو  اس کھیت کے ہر خوشہ گندؾ کو

 

اؿ کی خامیو  کو ،کر سکتے ہیںdiscussبھی ہم اس کے فوائد اس میں جو سستی روٹی سکیم  ہے 

 بھائی  جوکی فلاسفی سے ہم انکار نہیں کر سکتے اور میرے،اس کی حقیقت سے س، اکر سکتےہیں discussہم 

روپیہ کروڑ 97 سستی روٹی پر کر رہے ہیں او رجو لوگ یہ کہتے ہیں کہcriticizeسستی روٹی سکیم کو بار بار

 previousکے لئے  میں اؿ کو بتا دینا چاہتا ہو   کہ سستی روٹی سکیم  ماہانہ خرچہ یا جا رہا ہے

budgetجس کو رکھے گئے تھے روپے ارب۔7.5میںdecrease ہیں۔ پر لائے روپے بلین3کر کے ہم 

میڈیا کے سامنے بھی نہیں آئی جس میرے خیاؽ میں یہ بات ابھی تھی۔13980و  کی تعداد تنورپہلے 

ؽ، لیبر  عرض یا رلو ے سٹیشن ، ہسپتامیں تقسیم یا گیا  جیسا  کہ میں نے پہلے focused areas پانچ کو

 ۔۔۔تھے اور اب   تنورو  کی تعداد دس ہسار چھ سو ساٹھ   کر دی ئی  ہےpriority areasکالونیز اؿ کے 

 ـپزھی جا سکتی  ،تقریر نہیں :لکھی ہوئیجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 ـدیکھ کر نہیں پزھ رہا  ،بتا رہا ہو  figuresمیں  جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

 ـکو مخاطب کر کے بات کریں  Chairآپ  ـکر سکتے ہیں  consultوہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

روزانہ دیا جا روپیہ   ملین 150جناب سپیکر!میرے خیاؽ میں اؿ کو  جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

پر چیلنج کرتا ہو  کہ اگر  floorکروڑ روپے کی بات کرتے ہیں میں آج انہیں اسمبلی کے  7جو لوگ  ـرہا ہے 
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میرے پاس سستی روٹی کی افادیت کے  ـوہ اپنی بات ثابت کر دیں  تو میں تا حیات سیاست چھوڑ دو  گا 

 )طع  لاممیا (۔دار محسن لغاری کے حوالے کرو  گاپروگراؾ کے بارے میں وائٹ پیپر ہے  جو میں سر

  ـتشریف رکھیں .No cross talk pleaseجناب ڈپٹی سپیکر:

 ، سب سے بڑا ڈویلپمنٹ بجٹ یش  یا گیا ہے کایہ پنجاب کی تارخ  جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

اس  ـتارخ  میں یش  نہیں یا گیا میں سمجھتا ہو  کہ اس سے بڑا بجٹ پاکستاؿ اورخاص طور پر پنجاب کی 

آپ نے چھلے  ساؽ بھی مخدوؾ احمد محمود کی تقریر سنی ہو گی  اور آج  ـیا گیا ہے coverکو  میں تماؾ علاقو 

اس بجٹ کے  ـاؿ کی آج کی تقریر اور چھلے  ساؽ کی تقریر میں زمین آسماؿ کا فرؼ ہے ـکی بھی سنی ہے 

ئندگی کی ئی  ہے چاہے وہ جنوبی پنجاب، میانوالی ھکر، یا  راولپنڈی کے اندر پنجاب کے تماؾ علاقو  کی نما

دیانتداری ،  mottoکی براہ راست نمائندگی کی ئی  ہے کیونکہ پنجاب حکومت کاسب علاقو   علاقے ہو 

کو  visionاین ایف سی ایوارڈ پر وزیر اعلیٰ پنجاب کے میں ۔ہے  good governanceشفافیت ، میرٹ اور 

ؾ یش  کرتا ہو  اور وزیر خزانہ کو بھی کہ جو لوگ پہلے پنجاب کو گالی دیا کرتے تھے ، جو پنجاب کو  سلا

ہمارے چھوٹے صوبو  کے جو لوگ پنجاب کے بارے میں طرح طرح کی  اورغاصب کہا کرتے تھے 

 ہمارے سامنے ہو  کہ جب میں نیشنل اسمبلی میں تھا تو eye witnessمیں اس چیز کا  ـباتیں یا کرتے تھے 

 کے لوگ یہ باتیں کرتے تھے لیکن آج وزیر اعلیٰ پنجاب اور موجودہ حکومت نے جو صوبو   چھوٹے

میں سمجھتا ہو  کہ یہ  ـاین ایف سی ایوارڈ  دیا ہے اس سے صوبو  کے درمیاؿ ہم آہنگی میں اضافہ ہوا ہے 

اھاررویں  ترمیم لائی ئی  ہے میں سمجھتا  اس کے علاوہ جو ـپاکستاؿ کی یکسانیت کو مضبوط کرنے کی بات ہے 

محترمہ بے نظیر بھٹو اور میا  نواز شریف صاحب نے جو  ـہو  کہ یہ جمہوریت کی بہت بڑی فتح ہے 

Charter of Democracy sign  کروڑ عواؾ کے منتخب  18یا تھا اس کے مطابق پورے پاکستاؿ کی

آج مجھے یہ کہنے دئے گ کہ وزیر اعلیٰ  ـ کو پاس یا ہےیں  آئینی ترمیمھونمائندو  نے متفقہ طور پر اھارر

پروگراؾ شروع یا ہے چاہے رمضاؿ المبارک میں عواؾ کو سستا آٹا دینا ہو ، چینی  subsidyصاحب نے جو 

اس  ـہو یہ سب قابل تحسین ہیں  subsidyکی  wheat procurementیا  فراہم کرنے کے اقدامات ہو  

  ـدی ئی  ہے وہ بھی قابل تحسین ہے subsidy ریاورٹ رٹ کے لئے جو کے علاوہ خاص طور پر پبلک

 ـصاحةؿ !اگر آپ نے باتیں کرنی ہیں تو پھر لابی میں تشریف لے جائیں ءوزرا  جناب ڈپٹی سپیکر:
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میں اؿ  ہیں  سپیکر!محترؾ قائد حزب اختلاػ نے جو باتیں کی جناب جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

میں آج پھر اپوزیشن کو  ـہے  utilizationفیصد 43انہو  نے یہ کہا کہ ـجواب دو  گا one by oneکا 

کا  روپے بلین 175کر رہا ہو  کہ سابقہ بجٹ میں جو   proveکے ساتھ  documentچیلنج کر رہا ہو  اور 

)نعرہ ۔ ہےفیصد بنتا 82روپے خرچ ہو چکے ہیں جو  ۔اربup till May 134ڈویلپمنٹ بجٹ دیا گیا تھا  

 ہائے تحسین(

 ـکو مخاطب کر کے بات کریں  Chairآپ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !چودھری ظہیر صاحب میرے لئے قابل احتراؾجناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

 ہیں اؿ سے میرا اتفاؼ اس لئے ممکن نہیں ہو رہا چونکہ اؿ کے پاس  

 

ہیں  انہو  نے جو اعداد و شمار دی 

کرنا بہت  proveسے  documentہوا میں باتیں کرنا آساؿ ہے لیکن اسے  ـنہیں ہے documentئی کو

چھلے  پانچ سات  ـانہو  نے یہ کہا کہ وزیر اعلیٰ پنجاب کے یکرٹرییٹ میں فنڈز کو بڑھایا گیا ہے  ـمشکل ہے

سابق  ـنا چاہتا ہو  ساؽ میں وزیر اعلیٰ یکرٹرییٹ کے جو فنڈز رہے ہیں میں وہ آپ کے سامنے یش  کر

وزیراعلیٰ یکرٹرییٹ کے  میں08-2007حکومت میں جب چودھری پرویز الہیٰ صاحب قائد ایواؿ تھے 

میں   10-2009۔رکھے گئے تھے روپے ملین 260میں 09-2008۔رکھے گئے تھے روپے ملین 395لئے  

ہیں  اور اس میں بھی  رکھے گئےروپے ملین  266میں  11-2010رکھے گئے تھے اور آج  روپے ملین 290

 )نعرہ ہائے تحسین(۔کی تنخواہیں بھی کم کی ئی  ہیں  ءوزرا ـکا صلہ ن یا ہے  cutفیصد  25وزیراعلیٰ صاحب نے 

مجھے آج یہ بتاتے ہوئے  ـجناب والا!انہو  نے کہا کہ خادؾ اعلیٰ پنجاب اپنے اخراجات کنٹروؽ کریں       

سادگی تو   صرػ اپنے اخراجات کو کنٹروؽ یا ہے بلکہ انہو  نے خوشی محسوس ہو رہی ہے کہ انہو  نے نہ

پیلس میرے اؿ بھائیو  کا مذاؼ اڑا رہا ہے، انہو   کلب کا وہ  8کلب کا وہ محل ،  8۔کی مثالیں قائم کی ہیں

 مجھے حیرانی ہوتی ـاس میں جو شیشے لگائے تھے ، اس میں جو فرنیچر لگایا تھا جو اس کے فرش بنائے تھےنے

یہ کہا گیا کہ زیر استعماؽ گاڑیا  بڑھا لی ئی  ہیں میں اؿ کے بارے  ؟ہے کہ یہ کس منہ سے بات کرتے ہیں

انہو  نے کہا کہ صحت کا وزیر  ـگاڑیو  کو نیلاؾ یا گیا ہے  600میں بھی گوش گزار کرنا چاہتا ہو  کہ تقریباً 

کرنے کی بجائے وزیر اعلیٰ پنجاب اور حکومت میں عرض کرنا چاہتا ہو  کہ فوج ظفر موج بھرتی  ـنہیں ہے 

ہے میں  shortageڈاکٹرو  کی  2900دیا ہے اور انہو  نے کہا کہ  visionنے صحت کے میداؿ میں جو 
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اؿ کو بتا دینا چاہتا ہو  کہ موجودہ بجٹ میں وزیر اعلیٰ پنجاب اور اؿ کی حکومت نے تقریباً ساڑھے چار سو 

ایک کالج ڈیرہ غازی  ـ اور تین چار نئے میڈکل  کالج قائم ے ج جا رہے ہیں ڈاکٹرو  کی سیٹیں بڑھائی ہیں

اس  ـایک سیالکوٹ میں ہے اور ایک میڈکل  کالج گوجرانوالہ میں ہے  ،میں ہے ،ایک ساہیواؽ میں ہے

اس طرح ایک ساؽ میں ایک ہسار ڈاکٹر تیار  ـرٹی بھی دو میڈکل  کالج بنا رہی ہے کے علاوہ سوشل سکیو

  کوئی گلی ایسی نہیں ہو گی جہااورکوئی قریہ  ،  گے اور انشاء اللہ دو تین سالو  میں پنجاب  کا کوئی گاؤ ہو

 )نعرہ ہائے تحسین(۔ایم بی بی ایس ڈاکٹر اور ٹیکنیکل ڈاکٹر نہیں ہو  گے

قائد   ـمیں کمی کی جا رہی ہے access to justice programmeجناب والا!انہو  نے یہ خوب کہا کہ       

کا آخری ساؽ ہے  access to justice programmeحزب اختلاػ کی اطلاع کے لئے عرض ہے کہ 

 ـکر رہے ہیں  wind upاب اسے 

 مل گیا ہے ؟justiceسب کو  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

  ـکو مخاطب کر کے بات کریں  Chairآپ بھی  ـآپس میں بات نہ کریں  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کرنے کے لئے فنڈز  clearانہیں  ،ہیں liabilitiesاؿ کی ء اللہ خاؿ مستی خیل:جناب محمد ثنا

مجھے بڑے افسوس کے ساتھ کہنا پزتا ہے کہ شاید   ـکر رہے ہیں endس کارکھے گئے چونکہ اس ساؽ میں ا

 نگ روڈ کی باتچودھری ظہیر صاحب بجٹ پر تقریر کی تیاری کر کے نہیں آئے انہو  نے فیصل آباد رِ 

میں اؿ کی اطلاع کے لئے عرض کرتا ہو  کہ حکومت پنجاب نے   ـنگ روڈ نہیں بنا رہے کی کہ وہا  رِ  

 ہیں اور اس کی فیصل آباد کے رِ 

 

ملین 30کے لئے feasibility studyنگ روڈ کے لئے پیسے رکھ دی 

 روپے رکھ د

 

  گئے ہیں۔انشاءاللہ تعایٰ  اس پر کاؾ شروع ہو رہا ہے۔ی 

کے لئے کوئی فنڈز نہیں رکھے گئے تو  میں اؿ کو یہ بتا دینا  P&Dیہا  پر کہا گیا کہ جناب سپیکر! 

اس  ،شروع یا جا رہا ہےPunjab Economic Opportunity Programmeچاہتا ہو  کہ 

روپے رکھے گئے بلین 2.2ہے اور اس موجودہ بجٹ میں اس کے لئے  total cost 7 billionکی 

 کر رہا ہو ۔ rebut اؿ کویہا  پر جو باتیں کہی ہیں میں ہیں۔قائد حزب اختلاػ نے

قائد حزب اختلاػ نے کہا ہے کہ آپ کی حکومت نے زراعت کے لئے کچھ جناب سپیکر! 

نہیں یا تو میں اؿ کو یہ بتا دینا چاہتا ہو  کہ ہماری موجودہ حکومت نے زراعت کے لئے جتنا کچھ یا ہے 
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 نہیں یا گیا۔انہو  نے یہ بھی کہا ہے کہ آپ کی حکومت نے زرعی شاید اس سے پہلے کبھی بھی اتنا کچھ

تو میں اؿ کو بتا دینا چاہتا ہو  کہ زرعی ریسرچ پر موجودہ حکومت جتنی  کم ے ج ہیں fundsریسرچ کے 

بجٹ بھی نہیں تھا۔ہماری حکومت  totalحکومت کا زراعت کا  previousرقم خرچ کر رہی ہےاتنا شاید 

کے ذریعے کروڑو  روپے کے منصوبے شروع ے ج  Agriculture Research Boardنے 

کی مقدار  quality seed،پر خصوصی توجہ دی ہے quality seedموجودہ حکومت نے  ہیں۔

 Silver Landکی  سے معاہدہ یا گیا ہے۔چائنا بڑھائی جا رہی ہےجس کے لئے چائنا

Company پنجاب سیڈکارپوریشن کےjoint adventure سے B.T cotton seed تیار کر

 B.T.cottonسے گزر کر processرہی ہے۔اس کے علاوہ سیڈکارپوریشن نے ایک مرتبہ پھر

variety ری دی ہے اور یہ کی حاؽ ہی میں منظوseedsتیار ے ج جا رہے ہیں۔ 

 اس کے علاوہ کالا باغ ڈیم   کے حوالے سے یہا  پر بات کی ئی  ہے۔جناب سپیکر! 

 ؤ گے غالبکس منہ سے جاکعبہ 

 شرؾ تم کو مگر نہیں آتی

 

چھلے  آٹھ ساؽ آپ نے اقتدار کے مزے لوٹے ہیں اگر آپ پنجاب اور پاکستاؿ کی عواؾ کے خیرخواہ 

ہوتے تو اپنے دور حکومت میں کالا باغ ڈیم بنا دیتے۔اس وقت جو شخص وردی میں ایواؿ صدر پر راجماؿ 

پنجاب کی عواؾ آپ سے سواؽ ،پ نے کالا باغ ڈیم کیو  نہیں بنایاتھا وہ کالا باغ ڈیم بنا سکتا  تھا۔اس وقت آ

کرتی ہے کہ یا آپ اس وقت سوئے ہوئے تھے؟میں آپ کو بتا دینا چاہتا ہو  کہ پنجاب کی موجودہ 

دیا،ہم نے جیسے N.F.C. Awardنہیں کرے گی۔ہم نے جیسے  compromiseحکومت اب 

18
th

 amendment ٰایک وقت ایسا بھی آئے گا کہ ہم کالا باغ ڈیم پر بھی  دی اسی طرح انشاءاللہ تعای

 اپنے چارو  صوبو  کو متفق کرنے کے بعد کاؾ کا آغاز کریں  گے۔

 forکہتے ہیں کہ تنخواہیں بڑھانے پر ہمیں تحفظات ہیں۔پاکستاؿ کی تارخ  میں ،جناب سپیکر! 

the first time in the history of Pakistan  بڑھائی ئی  ہیں۔قائدحزب پچاس فیصد تنخواہیں

تک کے ملازمین  16گریڈ سے لے کر 1یہ تھا کہ گریڈ  vision and versionاختلاػ کا اپنی تقریر میں

تک کے ملازمین کی تنخواہیں نسبتاً کم بڑھائی  22سے لے کر گریڈ18کی تنخواہیں زیادہ بڑھائی جائیں اور گریڈ
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 for theیا اورhonourاور ہم نے اؿ کے فیصلے کو جائیں۔چونکہ وفاقی حکومت نے ایک صلہ ن کر دیا

first time in the history of the Punjab  پچاس فیصد تنخواہیں بڑھائی ئی  ہیں۔میں سمجھتا ہو

کہ اس سے پنجاب کے ساڑھے دس لاکھ ملازمین کو فائدہ پہنچے گا۔قائد حزب اختلاػ کہہ رہے تھے کہ 

کر رہے تھے۔یہ جمہوری حکومت ہے  protest کر رہے تھے،پنجاب کے ملازمین ماؽ روڈ پر ہزتالیں

کو problemsکو سمجھا،ہم نے اؿ کے feelingsچونکہ ہم عواؾ سے آئے ہیں اس لئے ہم نے اؿ کی 

کو دور کرنے کی خاطر ہم نے بجٹ میں ملازمین کی پچاس فیصد تنخواہیں بڑھا  grievancesسمجھا اور اؿ کے 

 دی ہیں۔

کے لئے کچھ نہیں یا گیاتو  environmentحزب اختلاػ نے یہ بھی کہا کہ  قائدجناب سپیکر! 

ملین روپے تص ک ے ج گئے  335کے لئے بجٹ میں environmentمیں اؿ کو یہ بتا دینا چاہتا ہو  کہ 

ہیں۔اس کے علاوہ پانچ مختلف منصوبہ جات شروع ے ج گئے ہیں جو کہ بجٹ میں بھی شامل ہیں۔اؿ کی 

 ہے۔میرے خیاؽ میں قائد حزب اختلاػ پورے بجٹ کو پزھ کر نہیں آئے۔روپے ملین547مالیت 

کی خراب  Law and orderاسی طرح ہم نے پولیس کے بجٹ کو بڑھایا ہے۔جناب سپیکر! 

ہے۔آج پورے  reactionکا  actionکے اس (9/11 نان  الیوؿ)ہمیں جہیز میں ملی ہے یہ صورتحاؽ

 کے خلاػ جنگ لڑ رہی ہے۔ terrorismمتحد ہو کر اس کروڑ عواؾ متفق و  18پاکستاؿ کی 

 کر لیں۔ wind up۔ا ب مستی خیل صاحب!آپ کا وقت ختم ہو چکا ہےجناب ڈپٹی سپیکر:

میں یہ بتاتے ہوئے خوشی محسوس کر رہا ہو  کہ جناب سپیکر!جناب محمد ثناءاللہ خاؿ مستی خیل:

کروایا جا رہا ہے۔اسی طرح introduce  کو اور اس کی نئی رییننگ police forceپنجاب میں ایک نئی 

کافی زیادہ پولیس کے جواؿ آرمی کی alreadyاور ایلیٹ فورس کو آرمی کی رییننگ دلوائی جا رہی ہے

 رییننگ حاصل کر چکے ہیں۔

 قائد حزب اختلاػ نے سستی روٹی سکیم پر بہت سے اترااضات اھارئے ہیں۔جناب سپیکر! 

غریبو  مسکینو  اور یتیمو  کی رھوںالی  ہے۔خلیفہ وقت حضرت عمر فاروؼسستی روٹی غریبو  کی سکیم 

کے لئے آدھی رات کے وقت جایا کرتے تھے۔انھو  نے اپنی گشت کے دوراؿ روتے ہوئے بچو  کی 

 
ِ
ُ لک رہے ہیں تو آوازیں  سنیں تو پوچھا کہ بچے کیو  رو رہے ہیں؟انھیں بتایا گیا کہ بچے بھوک کی وجہ سے ی
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محشر مجھ سے اس  نے کہا کہ دریائے فرات کے کنارے اگر کوئی کتا بھی بھوکا مر جائے گا تو روزِ خلیفہ وقت 

 ہوئے سستی روٹی سکیم شروع کی چلتےبابت باز پُرس ہوگی۔ہم نے خلفائے راشدین کے نقش قدؾ پر 

اس !ہے۔مزدور اور محنت کش طبقہ کو سہولت فراہم کرنے کے لئے ہم نے یہ سکیم شروع کی ہے۔ہا 

ور یا ہے۔ہم نے اس پر
ھ
بٹھائی monitoring committeeسکیم میں جو خامیا  تھیں انہیں ہم نے د

 monitoring committeeتحصیل کی سطح پراور ہے۔ہم نے اس حوالے سے محلہ کمیٹیا  بنائی ہیں

بٹھائی ہےچونکہ میرا تعلق ضلع ھکر، سے ہے۔موجودہ حکومت نےھکر،،میانوالی،خوشاب اور جھنگ 

سے  beltقابل تحسین ہے۔میں سرائیکی جوکا اعلاؿ یا ہے،  fundsکےاضلاع کے لئے خصوصی 

ہو ،میرا  تعلق جنوبی پنجاب سے ہے۔موجودہ حکومت نے جو کچھ جنوبی پنجاب کے لئے یا ہے شاید اؿ 

 کہ ہم پر کہتا ہو ،جو لوگ یہ کہتے ہیں floorکی سابق  حکومت وہ سب کچھ نہ کر سکی۔آج میں اسمبلی کے 

 ہیں میں اؿ کو150نے چھلے  پانچ سالو  میں جنوبی پنجاب کو 

 

کر رہا ہو  اور میڈیا کو   چیلنج بلین روپے دی 

گواہ بنا کر کہہ رہا ہو  کہ ہم نے اپنے اڑھائی سالو  میں جنوبی پنجاب کے لئے پچھلی حکومت کے مقابلے 

 ہیں۔ fundsمیں  زیادہ

 

 دی 

 کے شعبو  کی بہتری کے لئے موجودہ حکومت  نے جو اقدامات تعلیم اور صحتجناب سپیکر! 

ہے۔پاکستاؿ کی تارخ  میں پہلی دفعہ ہماری land markاھارئے ہیں میں سمجھتا ہو  کہ وہ بھی ایک 

کروا رہی ہے۔یہ مرای  چلڈرؿ ہسپتاؽ لاہور،ہولی  introduceکو  Liver Transplantحکومت

ہسپتاؽ ملتاؿ میں قائم ے ج جائیں گے۔ اس کے علاوہ ہم نے موبا ا فیملی ہسپتاؽ راولپنڈی اور نشتر 

لیا ہے۔یہ موبا ا ہسپتاؽ پورے پنجاب  initiativeدیا ہے۔ایک یا   conceptہسپتالو  کا ایک یا 

کے اندر لوگو  کی خدمت کریں  گے۔اسی طرح راولپنڈی کے اندر ایک جدید ترین کارڈیالوجی 

اسی ساؽ میں ہو  completion اور حکومت کی کوشش ہے کہ اس کی  انسٹیٹیوٹ قائم یا جا رہا ہے

 بھر میں پھیلایا جا رہا ہے۔ کی سہولت کا دائرہ کار صوبہ Dialysisجائے۔اس کے علاوہ 

 Punjab Youthاسی طرح ہم نے بے روزگاری کو ختم کرنے کے لئے جناب سپیکر! 

Employment Fund ؿ کی تارخ  میں پہلی دفعہ زرعی،قائم کرنے کا صلہ ن یا ہے۔پاکستا 

Veterinary and Forestry graduates  کو رقبے تقسیم ے ج جا رہے ہیں۔حکومت پنجاب کی
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 جائیں گے۔زرعی اور  9طرػ سے زرعی ماڈؽ فارؾ بنانے کے لئے ہر زرعی گریجویٹس کو 

 

لاکھ روپے دی 

پر دی جائے  leaseساؽ کی  15 ایکڑ فی کس کے حساب سے سرکاری زمین 25ویٹرینری گریجویٹس کو 

 ہسار ایکڑ رقبہ زرعی گریجویٹس کو دیا جائے گا۔ 30گی۔اس طرح تقریباً 

میں تقریر  Houseزمین کی تقسیم کے حوالے سے اپوزیشن کے ممبراؿ نے جناب سپیکر! 

  white paperکرتےہوئے،چودھری پرویز الہیٰ نے پریس کانفرنس سے خطاب کرتے ہوئے اور اپنے

رکھ دیا گیا ہے۔میں آج اؿ کو بتا دینا چاہتا ہو  کہ زمین کی یہ تقسیم "Punjab for sale"کہا کہمیں 

transparent  طریقے سے کی جا رہی ہے۔ضلع کی سطح پر جوDistrict Price Committee  ہے وہ

 Recognized and Renownedدیکھتی ہے۔اس کے بعد ایک بڑی  caseپہلے

Evaluation Committee ئی ئی  ہےوہ اس کی چھاؿ ین  کرتی ہے۔اس بنیاد پر پنجاب نے بنا

 روپے کی آمدنی متوع ۔ارب12روپے کی نجکاری کی ہے اور آئندہ مالی ساؽ میں اس مد میں  ۔ارب4

کہ مجھے اسحاؼ ڈار  تھی embezzlementانہو  نے جو کفالت پروگراؾ شروع یا تھا اس میں اتنیہے۔

 پروگراؾ کا چیک میرے گھر بھی پہنچ گیا، اؿ کے یہ حالات تھے جبکہ اؿ صاحب بتا رہے تھے کہ کفالت

 کے مقابلے میں ہماری یہ پوزیشن ہے۔

نے دانش پبلک سکوؽ  کو بڑا  Leader of the Oppositionجناب والا!اس کے علاوہ 

criticize  ،یہ دیہات میں یا ہے۔ یہ ہمارا بھی حق ہے، یہ غریبو ، مزدورو  اور کسانو  کا بھی حق ہے

دی کا بھی حق ہے کہ اؿ کے بچے بھی اعلیٰ تعلیم حاصل کریں  اور اچھے سکولو  میں آبافیصد70رہنے والی 

جائیں۔ اس میں کوئی شک نہیں ہے کہ یہ لوگ ایچی سن کالج کے پزھے ہوئے ہیں۔ موجودہ حکومت نے 

 دانش پبلک سکوؽ شروع ے ج اسی طرز پر غریبو ، مزدورو ، کسانو  اور کاشتکارو  کے بچو  کے لئے

بھی پنجاب  priorityہیں جس کی تعلیم ایچی سن کالج یا کسی اور پرائیویٹ ادارہ سے کم نہیں ہوگی اور اس کی 

نے کہا  Leader of the Oppositionمیں رکھی ئی  ہے کیونکہ پنجاب میں پسماندگی اور محرومی زیادہ ہے۔

نہیں یا جا رہا تو اؿ کے لئے میرا جواب عرض ہے کہ اس وقت کے لئے کچھ  upgradationکہ سکولو  کی 

روپے تص ک ے ج گئے ہیں، ہائر  ۔ارب4کے لئے  missing facilitiesسکولو  کی  1500صوبہ  کے 

کروڑ روپے تص ک ے ج گئے ہیں۔اس طرح جیسا کہ میں نے عرض یا کہ  35۔ارب6ایجوکیشن کے لئے 
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لئے گئے ہیں۔ جہا  تک  initiativesہے اور اس کے لئے بھی کافی  صحت کے لئے بھی کافی رقم رکھی ئی 

کرنے کے لئے  meetہے تو ہم نے اس کو  crisesکا  energyزراعت کا تعلق ہے اور یہا  پر آج کل  

ایک ایسا  TEVTAلگانے کا منصوبہ شروع یا ہے۔ اسی طرح  solar energy tubewellپر  levelپنجاب 

پیدا  technical handیت عاؾ تعلیم سے اس لحاظ سے زیادہ ہے کہ اس کے ادارےادارہ ہے جس کی افاد

کا خصوصی طور پر ذکر کرنا چاہو   Excellence Centresچھ  کےTEVTAکرتے ہیں اور  میں یہا  پر

 ,Centre of Excellence for Industrial Technicalگا جو انہو  نے شروع ے ج ہیں جن میں 

Medical, Civil, Electrical, Electronics, Telecommunication, Chemicals and 

Automation.  کا اٹروویو سنا ہو گا تو وہ ڈاکٹر عطاء الرحمٰن کو میرے جن بھائیو  نے "جیو"پرہیں۔ رات 

وہ  پر جاتے ہیں تو  Prime Ministers or Presidents foreign toursکہہ رہے تھے کہ جب 

Information Technology  کی ہی بات کرتے ہیں جو قومیں اور ملکInformation Technology 

میں سمجھتا ہو  کہ باقی قومیں اؿ کا مقابلہ نہیں کر سکتیں اس لئے موجودہ حکومت نے   ہیں enrichمیں 

 Centre of Excellence for Textile Technology atکو سامنے رکھتے ہوئے دوسرااسی 

Faisalabad and Centre of Excellence for Ceramics proposed at Gujranwala and 

sub Centre at IBBD Multan and GPI Glass Ceramics and Pottery Development, 

Shahdara.  اسی طرحCentre of Excellence for Wood Working Centre proposed at 

Gujrat.  رے پنجاب کی نمائندگی کرنی ہے اور اس گجرات کو بھی سامنے رکھا ہے کیونکہ ہم نے پوہم نے

 Centre of Excellence for Leatherراولپنڈی اور کوٹ ادو میں ہوگا۔ پانچوا   sub Centreکا 

Technology proposed at ILT, Gujranwala at sub Centre for Tannery at ILT Kasur. 

 Centre of Excellence for Information Communication Technology ICT atاور چھٹا 

Govt Polytechnic Institute, Bahawalpur. میرے عرض کرنے کا مقصد یہ تھا کہ جو بجٹ یش  یا

ے گیا ہے میں حقیقی انداز میں اور دیانتداری سے یہ کہہ رہا ہو ۔ آج مخدوؾ احمد محمود کے یہ الفاظ  پور

لئے بھی عرض کرنا چاہتا ہو  کہ سردار  نے سن لئے، میں سردار محسن لغاری کی اطلاع کے ہاؤس 

 ہیں اور  آپ کے 

 

 tribalصاحب!آپ کے میڈکل  کالج کے لئے بھی موجودہ حکومت نے فنڈز رکھ دی 

development گئے ہیں ۔ اؿ کے جو اچھے پروگراؾ ہیں ہم اؿ کو  ۔ارب3.5کے لئے 

 

روپے رکھ دی 
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appreciate  ،لیکن وہ چند اضلاع تک محدود تھا ہم اس کو  اؿ کا اچھا پروگراؾ تھا 1122کرتے ہیںexpand 

اضلاع تک لے گئے ہیں اور جیسے میرا دیہاتی علاقہ ہے انشاء اللہ تعایٰ   23پروگراؾ کو  1122کر کے اس 

 وو ، لیہ وغیرہ میں بھیبمیانوالی، ھکر،، خوشا
سیئ
س 

ہو کر وہا  پر بھی یہ  buildings completeکی  1122 ر

کر کے تحصیلو  میں لے کر جا رہے ہیں۔  expandہم اس کو مزید  ح ہے۔ اسی طرسروس شروع ہو ئی  

اس کے علاوہ اگر میں جنوبی پنجاب کے حوالے سے ذکر نہ کرو  تو سخت نا انصافی ہو گی کہ جنوبی پنجاب 

 population wise share 31 percentروپے رکھے گئے ہیں  اور جنوبی پنجاب  کا  ۔ارب52کے لئے جو 

پر مشتمل  بسترو   300لپور میں ودیا ہے۔  بہا percent share 34 ہے اس میں موجودہ حکومت نے بنتا

میں میڈکل   خاؿضلعی ہیڈ کوارری ہسپتاؽ کی تعمیر، بہاولپور  وکٹوریہ ہسپتاؽ کی تعمیر و توسیع، ڈیرہ غازی 

کا ذکر  Livestock Universityاور بہاولپور میں  Bahawalnagar Rice Research Instituteکالج، 

اور اؿ اضلاع  میں کم از کم  missing facilitiesکرنے کے ساتھ ساتھ یہ اعلاؿ بھی یا گیا ہے کہ دیگر 

 ایک موبا ا ہسپتاؽ بھی مہیا یا جائے گا۔

اپوزیشن کے بھائی بھی یہ  ےجناب والا!اگر ہم اپنی صوبائی حکومت کے  گُن گائیں تو شاید ہمار

پنجاب حکومت  Transparency International اپنی حکومت کے گُن گا رہے ہیں لیکن کہیں گے کہ یہ

نے بھی یہ کہا ہے کہ پنجاب کے  اندر جو  Transparency Internationalکی ملکیت نہیں ہے۔ 

transparency شفافیت اور ،good governance  ہے اس کی مثاؽ باقی چارو  صوبو  میں نہیں دی جا

 ہائے تحسین( سکتی۔ )نعرہ

اگر میرے کسی گاؤ   ،جناب والا!اس کے علاوہ  آج اگر میں اپنے ضلع ھکر، کی بات کر رہا ہو 

کر رہے ہیں اور آج ہمیں کسی  treatکا بندہ ہسپتاؽ میں جائے اؿ کو مفت دوائیا  مل رہی ہیں، ڈاکٹر اؿ کو 

سےتعلیم میں موجودہ  endowment fundکے سرٹیفکیٹ کی ضرورت نہیں ہے۔ آج غریب بچے کو

کر رہی ہے، وہ غریب آدمی جس کو مفت دوائیا  مل رہی ہیں، وہ غریب لوگ جن کے  supportحکومت 

بچو  کو اچھی  پوزیشن پر باہر بھجوایا جا رہا ہے ہمارے لئے وہ سرٹیفکیٹ کافی ہے اس کے علاوہ ہمیں کسی 

 سرٹیفکیٹ کی ضرورت نہیں ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(
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کانٹا بن کر کچھ لوگو   vision!آج میا  شہباز شریف کی سستی روٹی سکیم اور اؿ کا جناب والا

 کے حلق میں کھڑا ہے۔ بقوؽ شاعر:

 فقیہ شہر کو ساغر سے یہی گلہ ہے

 یہ شخص درد کی دولت کو  عاؾ کرتا ہے 

 

 یہ دعوت دیتے ہیں کہ بجٹ with open heartجناب والا!ہم اپنے اپوزیشن کے بھائیو  کو  

 کریں  گے۔ بہت بہت شکریہ welcomeبیاؿ کریں   ہم انہیں  salient featuresکے 

 جی، بہت شکریہ)طع  لاممیا (:جناب ڈپٹی سپیکر

point of order  ،کوئی نہیں ہوگاpoint of order  کوئی نہیں ہوگا۔No point of order  بجٹ کی بحث

 ہے، ہر شخص اپنی باری پر بحث کرے۔

میں نماز کے وقت اذاؿ کی روایت تھی اگر آپ نے نماز کا  !ہاؤس جناب سپیکر:خاؿجناب شاہد محمود 

 وقفہ نہیں کرنا تو کم از کم اذاؿ تو دلوا دیں  تاکہ جس معزز ممبر نے نماز پزھنی ہو وہ باہر جا کر نماز پزھ لے۔

 جی، تشریف رکھیں۔:جناب ڈپٹی سپیکر

 رفیق کو بات کرنے کی اجازت نہیں دی وہ ناراض ہو جناب سپیکر!آپ نے میا  محمد:خاؿرانا محمد افضل 

اگر آپ  اؿ کی چھوٹی سی بات سن لیتے تو وہ باہر نہ جاتے۔ وہ اس وقت سے  ،سے باہر چلے گئے ہیں ہاؤس کر

 باہر گئے ہوئے ہیں۔

میں لانے کے لئے میں آپ ہی کو کہتا ہو    ہاؤس رانا صاحب!میا  صاحب کو واپس:جناب ڈپٹی سپیکر

میں واپس لے کر آئیں۔ میں  ہاؤس ڈھلو  صاحب!آپ بھی رانا صاحب کے ساتھ جائیں اور انہیںاور 

نے انہیں منانے کے لئے رانا صاحب اور ڈھلو  صاحب کو بھیج دیا ہے۔ اب انجینئر بلاؽ احمد کھر صاحب  

 !آمنہ الفت صاحبہ محترمہ ہیں۔  بجٹ پر بحث کریں  گے۔۔۔ موجود نہیں

 جناب سپیکر!شکریہ :محترمہ آمنہ الفت
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 ہم کو شاہو  سے عدالت کی توع تو نہیں

 آپ کہتے ہیں تو زنجیر ہلا لیتے ہیں

 

میں تو صرػ اتنا  ،ابھی مستی خیل صاحب کا جوابی شکوہ کا پورا دیواؿ سننے کے بعد میں یا کہو 

 :ہی کہو  گی کہ

 ھوںؽ آنکھ زمیں دیکھ فلک دیکھ فضا دیکھ

 ج کو ذرا دیکھبھرتے ہوئے سورمشرؼ سے اھ 

 

سورج کی جو شعاعیں  اور دھوپ ہے وہ آج بھی ماؽ روڈ پر کھڑے ہوئے اؿ لوگو  کو دکھا تو 

رہی تھی کہ یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز کے وہ ملازمین  جو بغیر تنخواہو  کے اپنے بچے لئے اتجاجج کے لئے 

ساتھ اتجاجج کر رہے  سڑک پر کھڑے تھے۔ وہا  چنیوٹ سے آئے ہوئے لوگ بھی اپنے بچو  کے

تھے، سینہ کوبی کر رہے تھے کہ جنھیں ایک بڑی تعداد میں  بےروزگاری کا سامنا ہے۔ یونیورسٹی آػ ہیلتھ 

بجائے نوکریو  سے  سائنسز کے کنٹریکٹ پر رکھے گئے ملازمین کی جنھیں وائس چانسلر نے  ریگولر کرنے کی

 رے پنجاب میں کنٹریکٹ ملازمین کو ریگولر کرنے کیہی نکاؽ دیا ہے۔ اؿ کا قصور صرػ یہی ہے کہ وہ سا

بعد ریگولر ہونے کا مطالبہ کر رہے تھے جس پر وائس چانسلر اور دوسرے کرتا دھرتا ناراض ہو گئے اور اؿ 

کا یونیورسٹی میں داخلہ ہی بند کروا دیا۔ اؿ کی میرے پاس درخواستیں موجود ہیں، یہ آپ کی نذر ہیں۔ 

 دعوے ے ج گئے ہیں اور بہت بڑی بڑی باتیں کی ئی  ہیں۔ وزیر خزانہ  صاحب نے یہا  اتنے بلندوبانگ

جس انداز سے پہلے بھی دو بجٹ یش  ے ج اور اب پھر ایک بجٹ یش  یا ہے تو  اؿ بجٹو  میں انھو  نے 

رہ   بجٹ  باقاعدہ ستارے لگا لگا کر بجٹ تقاریر میں لکھا کہ "فوری اور سستے انصاػ کی فراہمی"اور پھر دوبا

ہوا  کہ "فوری اور سستے انصاػ کی فراہمی"اور "عواؾ  کے جاؿ و ماؽ کا repeatمیں ستارے لگا لگا کر یہ جملہ 

تحفظ"یہ ستارےجنھیں بارہا نمایا  یا گیا کہ "غربت میں کمی، تعلیم کا فروغ، صحت عامہ  اور زراعت کی 

 کو تو دؿ میں تارے نظر آ رہے ہیں۔ ترقی"تو اؿ تماؾ ستارو  کو دیکھنے کے بعد غریب عواؾ

 )اس مرحلہ پر جناب سپیکر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے(

جناب سپیکر!ابھی میرے بھائی مخدوؾ صاحب نے  کہا تھا کہ جو بھی بجٹ رکھا جاتا ہے وہ لگتے  

فیصد کی بات  40فیصد یا  30فیصد رہ جاتا ہے۔ میں سمجھتی ہو  کہ انھو  نے زیادہ کہا ہے یہا  پر تو 37لگتے 
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روپے کا پچھلا بجٹ تھا  اگر اس میں سے ہم یہ کہیں کہ  ۔ارب173کی جاتی تو زیادہ بہتر تھا۔ پنجاب کا 

لگا اور باقی خرچ ہی نہیں ہوا یا شاید تھا ہی نہیں، ہوتا تو شاید خرچ ہوتا اس کے علاوہ جو  روپے ۔ارب17

 یا35بنتا ہے۔ جب فقط  روپے ۔ارب53وہ فیصد لگایا جائے تو 37لگا اس کا اگر ب  روپے۔ار17

روپیہ  پنجاب پر خرچ ہو گا تو پھر لوگ تو سڑکو  پر اسی طرح بھوکے مریں  گے۔ اسی طریقے  ۔ارب59

سے خودکشیا  بھی ہو  گی اور اسی طریقے سے ہر روز ماؽ روڈ اتجاجج  روڈ بنے گی۔ یہ ماؽ روڈ اب اتجاجج 

دو اڑھائی ساؽ سے دیکھ رہے ہیں کہ ماؽ روڈ اتجاجج روڈ بن چکی  ہو چکی ہے۔ ہم گزشتہ convertروڈ میں 

مہینو  کئی  انھیں  ،ہے  اور لوگ اسمبلی کے سامنے دھوپ میں کھڑے اپنے بچے لے کر سراپا اتجاجج ہیں

 اؿ حالات میں خودکشیا  تو ضرور ہو  گی۔ ؟سے تنخواہیں نہیں مل رہیں وہ اپنا گھر بار کیسے چلائیں گے

لا!انھو  نے پھر بات کی کہ جنوبی پنجاب میں اتنا بڑا  بجٹ رکھ دیا گیا ہے۔ اؿ کی بات جناب وا 

 
ھ
ہلتے ہیں۔ اس کے بعد بجٹ راستو  میں سے ختم ہوتے ہوتے بھی ٹھیک ہے کہ بہتی گنگا میں ہاتھ د

 نامعلوؾ  کہا   چلے جاتے ہیں۔

ایوارڈ NFC یش  یا گیا ہے وہ جناب والا!اس کے ساتھ سب سے بڑا تمغہ  جو فخریہ پیشکش بنا کر

ت سمجھا جا رہا  ہے جبکہ میں سمجھتی ہو  کہ پنجاب کا مقدمہ تو ٹھیک سے أکا اجراء ہے۔ اس کو اتنا بڑا تمغہ جر

سالانہ کے حق سے محروؾ ہو گئے ہیں۔اس کا مطلب یہ ہے کہ پانچ ساؽ  ۔ارب200لڑا ہی نہیں گیا۔ ہم 

پانچ ساؽ میں پنجاب پر   اربوؾ  کر دیا جائے گا۔  اگر ایک ہسارسے  پنجاب کو محر ۔اربمیں ایک ہسار 

خرچ ہو   اور نیک نیتی سے خرچ ہو  اس لئے میں کہتی ہو  کہ پنجاب کا مقدمہ صحیح طریقے سے لڑا جاتا  

تو بہتر تھا۔  آپ ضرور رعایت کریں ، آپ ضرور دوسرے صوبو  کے لئے بڑے بھائی کا کردار ادا کریں  

فیصد آبادی  اپنے بچو  کو مناسب روزگار کے لئے ترستی 97یہ مطلب نہیں ہے کہ پاکستاؿ کی  لیکن اس کا

 رہے اور سڑکو  پر مرتی رہے۔ 

جناب سپیکر!اس کے ساتھ ساتھ میں یہ بھی کہو  گی کہ وزیر خزانہ صاحب نے بڑی مہربانی 

 مجھے انتہائی افسوس سے کہنا پزتا کو بھی شامل یا  گیا  لیکن PILDATکی،  آپ نے بھی مرحمت فرمائی   اور 

 آج بھی میرے ہاتھ میں  اورہے کہ ہم نے بجٹ تجاویز بھی دیں  اور انتہائی نیک نیتی سے تجاویز دیں 

PILDAT  کا مسودہ موجود ہے۔ یہا  خواتین کے فنڈز کے حوالے سے بھی بات کی ئی  لیکن  میں سمجھتی
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 فظ  بھی کہنا وزیر خزانہ صاحب نے  مناسب  نہیں سمجھا۔ ہو  کہ اس کے اوپراپنی بجٹ تقریر میں  ایک

اؿ میں  ،نذر کر دیا گیا ہمیں پتا ہی نہیں چل سکا کہ وہ تماؾ تجاویز   کو تجاوزات سمجھتے ہوئے  ردی کی ٹوکری کی

 ہی کی صورت  میں appreciationسے کسی ایک کو بھی شامل حاؽ کر لیا جاتا  یا اپنی تقریر میں کم از کم  ایک

 ؟ڈاؽ دیا جاتالیکن نہیں۔ یا موجودہ حکومت اپنی اؿ خواتین کو کوئی حقوؼ دینے کے لئے تیار نہیں ہے

انھیں اس سے بھی محروؾ کر دیا گیا ہے بلکہ خواتین کا   تماؾ خواتین ممبراؿ کےفنڈز جو اؿ کا جازہ حق ہے

۔  ہم نے چائلڈ پروکشن ک کے لئے فظ  تک وزیر خزانہ نے بجٹ تقریر میں شامل کرنا مناسب نہیں سمجھا

ہم نے تجاویز لکھ کر بھی دیں  اور سماع خراشی بھی  ،تجاویز دیں ، ہم نے خواتین کی بود د کے لئے تجاویز دیں 

کی ئی ۔ آپ ہی کی سربراہی میں سیمینار بھی ہوئے لیکن افسوس کے ساتھ کہنا پزتا ہے کہ آدھی آبادی  

یا   ،لئے ایک فظ  بھی نہیں کہا گیا۔ یا خواتین ملک کا حصہ نہیں ہیںخواتین پر مشتمل ہے لیکن اؿ کے 

یا اس کو یہا  اؿ مسودو   ،ایک خانداؿ کا دارومدار ایک عورت کی فلاح و بود د سے شروع نہیں ہوتا

میں جگہ دینے کی ضرورت نہیں تھی یا ہم لوگو  نے جو محنت کی اور سیمینارو  میں شرکت کی اس سے جو 

 تھا لیکن اؿ کو کہیں بھی شامل  نہیں یا گیا۔  چاہئےنتائج نکلے جنھیں بجٹ میں شامل یا جانا  بھی  

جناب والا!سستے اور فوری انصاػ کے ساتھ جب عواؾ کے جاؿ و ماؽ کے تحفظ کا نعرہ لگایا گیا تو 

 ۔ارب45مالی ساؽ میں  فیصد زیادہ بجٹ اس کاؾ کے لئے رکھا گیا ہے۔ چھلے 13کہا یہ گیا کہ پچھلی دفعہ سے 

خرچ ہوا  تو پھر ہمیں یہ بھی بتایا  ب  روپیہ۔ار17روپے میں سے صرػ  ۔ارب173روپیہ  رکھا گیا تھا جب 

 روپے  میں سے کتنا خرچ ہوا؟  ۔ارب45جائے کہ اس 

جناب سپیکر!آج لاء انڈ  آرڈر کی حالت زار یہ ہے کہ اس کے لئے بہت بڑے بڑے  نعرے 

ہیں لیکن اس کے ساتھ ساتھ کبھی کبھار کسی کے منہ سے سچ بھی نکل جاتا ہے۔ مجھے بھی لگائے جا رہے 

اس وقت بہت حیرت ہوتی ہے کہ جب حکمراؿ ہی کھڑے ہو کر بڑی سادگی سے یہ بات کہتے ہیں کہ 

رزدی ہے، حالات خراب ہیں تو اس وقت وہ کس سے 
گ

 

پ

 

س
ہ 

غربت ہے، بےروزگاری ہے، مہنگائی ہے، د

جب  ؟سے مخاطب ہوتے ہیں یا وہ بش کو بلا کر یہ کہہ رہے ہوتے ہیں یا وہ اوباما،کہہ رہے ہوتے ہیں

حکمراؿ بھی یہی  ہیں اور سب کچھ اؿ کے ہاتھ میں ہے، بجٹ بھی اؿ کے ہاتھ میں ہے اور قوؾ کی تقدیر 
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ہیں جو یہ حیراؿ کن باتیں بھی اؿ کے ہاتھ میں ہے تو یہ پھر کس کے آگے اپنے رونے رو رہے ہوتے ہیں؟ 

 )شوروغل(۔۔کم از کم میرے جیسے بندے کے سَر سے تو گزر جاتی ہیں۔

 آرڈر پلیز۔ ،آرڈر پلیز :جناب سپیکر

جناب سپیکر!یہ حیراؿ کن باتیں میرے جیسے بندے کے سَر سے تو گزر جاتی ہیں کہ  محترمہ آمنہ الفت:

نصاػ دینا ہے، روزگار اور روٹی یہ کس سے فریاد کی جا رہی ہوتی ہے کہ حکمراؿ جنہو  نے غریبو  کو ا

چاری عواؾ بھوکی مر رہی ہے۔ یہ کس کو روزی دینی ہے وہی کہہ رہے ہیں کہ ہم یا کریں  اور ہماری بے

پ ا   دینی  ؟کہتے ہیں اور کیو  کہہ رہے ہوتے ہیں
ف

 

س

 

س

میری سمجھ سے  یہ بالاتر ہے۔ انہیں تو تسلیا  اور 

 

 

 
 

گار فراہم کرنا چاہئے، نہ کہ یہ کہتے ہیں کہ افسوس عواؾ بھوکی مر بلکہ انہیں عمل کر کے اھؿ کو روز چاہ

 رہی ہے۔

جناب سپیکر!یہا  پر لاء انڈ  آرڈر کے حوالے سے بات ہوئی ہے تو اھس کے لئے بجٹ  

روپے کا رکھا گیا ہے لیکن لاء انڈ  آرڈر کے حوالے سے آج ہم کس طرح کے حالات دیکھ  ۔ارب43

۔اگست کو قانوؿ ساز 11 ایک مقدمہ آپ کے سامنے یش  کرنا چاہو  گی کہ رہے ہیں۔ میں قائد اعظم کا

اسمبلی سے خطاب کرتے ہوئے انہو  نے کہا تھا کہ تماؾ مذاہب کو یہا  پر آزادی حاصل ہوگی۔ آج جو 

اور حالات ہیں انہیں آپ دہشت گردی کہہ دیں ، فرقہ واریت کہہ دیں  لیکن یہ بات تو طے  صورتحاؽ

تحفظ فراہم نہیں یا جا رہا تو پھر یہ  properکے ساتھ بالکل ایسا سلوک ہو رہا ہے کہ اھؿ کو  ہے کہ اقلیتو 

 روپیہ کس چیز پر خرچ ہو رہا ہے؟ ۔ارب43

 کہتا ہے۔ بھی  یہ صرػ قائد اعظم نے نہیں کہا بلکہ آپ کا آئین پاکستاؿ جناب سپیکر:

 سے ہے۔ اگر قائد اعظم نے یہ ملک بنایا تھا اور جناب سپیکر!یہ پاکستاؿ انہی کی وجہ محترمہ آمنہ الفت:

دستور ساز اسمبلی میں یہ ساری باتیں ہوئی تھیں تو انہی کی بدولت آج آئین بھی ہے، اسمبلیا  بھی ہیں 

اور آج ہم بھی انہی کی وجہ سے یہا  کھڑے ہوئے ہیں لیکن افسوس کہ اھؿ کے مؤقف کو آج ہم نہیں 

یہ ہے کہ اسلاؾ مذہبی آزادی کا سب  صورتحاؽ۔ لاء انڈ  آرڈر کی ئےپہنایا جا دیکھتے کہ اھس کو عملی جامہ

سے بڑا حامی ہے اور پاکستاؿ جو اسلاؾ کا قلعہ ہے لیکن آج یہا  پر کس قسم کے حالات ہیں۔ میں نے دو ماہ 
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یہ لکھا تھا کہ  تحریک میں اپنی کر دیا گیا۔ میں نے rejectپہلے ایک تحریک التوائے کار جمع کروائی تھی جسے 

فیصل آباد میں تین جیولرز کو قتل کر دیا گیا ہے جن کا تعلق جماعت احمدیہ سے ہے۔ اگر اھس وقت اس پر 

نظرثانی ہو جاتی، اھس تحریک التوائے کار کو منظور کر لیا جاتا تو اتنا بڑا واقعہ جو ماڈؽ ٹاؤؿ پھر گڑھی شاہو میں 

خاندانو  کو مار دیا گیا۔ آج پوری  106لوگو  کو نہیں بلکہ  106ہوا کہ قادیانیو  کی عبادت گاہو  میں 

دیا  کے آگے ہماراسَر شرؾ سے جھکا ہوا ہے کہ ہم اپنی اقلیتو  اور دوسرے مذاہب کے لوگو  کو تحفظ مہیا 

روپے کا بجٹ جو وزیر قانوؿ صاحب کے ہاتھ میں تھا، وزیر  ۔ارب43نہیں کر سکتے۔ میں یہ کہو  گی کہ 

حب اھس بجٹ سے یا کر رہے تھے؟ میں یہا  پر کچھ حیراؿ کن حقائق آپ کے نوٹس میں لانا قانوؿ صا

واقعہ رونما ہونے سے دو ماہ پہلے باہر تعینات گارڈز اور یہ چاہتی ہو  کہ قادیانیو  کی عبادت گاہو  میں 

 24ہو  گے، صرػ  محافظو  سے اسلحے لے لئے گئے اور انہیں کہا گیا کہ وہ اسلحے کے بغیر یہا  کھڑے

بھی تھے، معلومات بھی تھیں تو وزیر قانوؿ  threatsکو تبدیل کر دیا گیا، ایس ایچ او گھنٹے پہلے وہا  کے

پھر کہا  سوئے رہے اور انہو  نے وہا  پر حفاظتی تدابیر کیو  نہیں اختیار کیں؟ جب وہا  پر صرػ 

 جاتے ہیں تو میں یہ پوھتی  ہو  کہ اگر ہم اپنی نااہلی اور نامناسب سکیورٹی کی وجہ سے چند دہشت گرد گھس

ے ہیں تو قدؾ قدؾ پر ناکو  پر ہماری گاڑیو  کی تلاشیا  ہوتی ہیں، 

 

کلئ

ے

س
گاڑیو  میں اپنے بچو  کے ساتھ 

ہمارے بچو  کو بھی چیک یا جاتا ہے جو شکلو  سے ہی نظر آتے ہیں کہ وہ شریف گھرانو  کے بچے ہیں۔ 

ن اور اسلحہ لے کر دہشت گرد پہنچ گئے؟ یہ سکیورٹی کا بہت یہ کیسے ممکن ہوا کہ اھ 
 
فلن

 

س

ؿ عبادت گاہو  پر را

 threatsنہیں ہے تو پھر اور یا ہے اس کے ساتھ میں یہ بھی کہو  گی کہ جب اس چیز کے  failureبڑا 

ی ۔ارب43موجود تھے تو پھر وہ دعوے، وہ باتیں اور 

 

ہ ی

ے

ن

کھڑی  روپے کہا  گئے؟ وہا  پر پولیس بالکل 

تھی۔ وہ دہشت گرد لوگو  پر گولیا  برسا رہے تھے اور انہیں مار رہے تھے تو اھس وقت ہمارے پولیس 

کے سپاہی درخت کے پیچھے چھپے ہوئے تھے۔ اھؿ سے جب مطالبہ یا گیا کہ آپ لوگ جوابی کارروائی کیو  

روپے  ۔ارب43۔ یا اؿ نہیں کر رہے تو انہو  نے کہا کہ ہمارے پاس اس وقت صرػ چار گولیا  ہیں

وزیر قانوؿ صاحب صرػ  یا وہ پیسے کس چیز پر خرچ ہو رہے ہیں ،سے چار گولیا  بھی نہ خریدی گئیں

پانچ گھنٹے تک دہشت گرد تباہی مچاتے رہے اور اعلیٰ حکاؾ دلاسے  ؟خوش گپیو  میں ہی مصروػ رہتے ہیں

کر دہشت گردو  کو پکڑے رکھا اور زخمی دیتے رہے کہ فورس آ رہی ہے۔ نہتے لوگو  نے جاؿ پر کھیل 
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زیادہ خوؿ بہہ جانے سے جا  بحق ہو گئے۔ اگر وہ دہشت گرد پٹروؽ پمپ کو بھی نشانہ بناتے تو مزید 

نقصاؿ ہو سکتا تھا۔ میں اس سلسلے میں یہ کہو  گی کہ یا ایسی کوئی پالیسی مرتب کی جا رہی ہے؟ پولیس کے 

کھرب روپے بھی رکھ لئے جائیں لیکن اھؿ کو جازہ طریقے سے 43کی بجائے اگر  روپے ۔ارب43لئے 

استعماؽ میں نہ لایا جائے اور سکیورٹی پر مامور ساری کی ساری ایلیٹ فورس اپنی حفاظت پر لگا دی جائے تو 

نتائج پھر ایسے ہی نکلیں گے۔ پرانے دور میں جس وقت قلعے ہوا کرتے تھے اور بادشاہو  کی حکمرانی ہوتی 

گھنٹے  24اھس وقت بھی قلعو  کی دیواریں  اور فصیلیں اونچی ہوتی تھیں، اھؿ پر محافظ ہوتے تھے جو  تھی تو

جاگتے تھے اور وہ حملہ آورو  سے اپنے قلعے کے اندر لوگو  کو محفوظ رکھنے کے لئے باہر ہر وقت مسلح 

حب نے پٹرولنگ پوسٹو  کا رہتے تھے اور اھؿ کی نگرانی ہوتی تھی۔ اھسی طرز پر چودھری پرویز الہیٰ صا

قیاؾ یا جس سے ایک محاصرہ قائم کرنا تھا تاکہ باہر سے کوئی دہشت گرد اندر داخل نہ ہو سکے۔ یہ زیادہ 

بہتر تھا کہ باہر سے آنے والے کو روکا جائے یا یہ زیادہ بہتر ہے کہ ساری کی ساری پولیس ایک خادؾ اعلیٰ 

گتی  پھرے اور باقی عواؾ کو دہشت گردو ، ڈاکوؤ  اور چورو  کے پہرے کے لئے اھس کے پیچھے پیچھے بھا

 policy maker systemکے سپرد کر دیا جائے۔ اس وقت ضرورت صرػ اس امر کی ہے کہ 

بنانے کی ضرورت ہے کیونکہ اس وقت سارے وسا ا موجود ہیں۔ یا ہمارے پاس دماغ نہیں ہے اور یا 

 ہیں، بالکل موجود ہیں۔ ہم یہ بھی سنتے ہیں کہ بڑے ہمارے پاس پالیسی مرتب کرنے والے لوگ نہیں

بڑے بجٹ جن کے دعوے ے ج جاتے ہیں کہ خرچ ے ج جائیں گے، پولیس والو  کو اعلیٰ رییننگ دی جا 

آ رہے ہیں اور دہشت گردی کے خلاػ پولیس کو  trainersرہی ہے۔ ہم سنتے آ رہے ہیں کہ باہر سے 

 کے لئے عاؾ  نے تو دیکھا کہ وہا  پر دہشت گردو  سے مٹنےلڑنے کی رییننگ دی جا رہی ہے۔ ہم

 کے لئے کس کو دی جا رہی تھی، یہ سرمایہ کانسٹیبل کھڑے تھے۔ یہ رییننگ پھر دہشت گردو  سے مٹنے

ا حاؽ ہو گیا۔ جو دہشت کوئی بہتری  نہیں آئی اور پہلے سے بھی زیادہ بُر  یہا  پرکس پر خرچ یا گیا جبکہ

تھی وہ تو ہو ئی  لیکن اھس کے بعد کا منظر جن لوگو  نے جناح ہسپتاؽ میں دیکھا اھؿ کی روحیں گردی ہونی 

بھی کانپ اٹھی ہو  گی کہ اھؿ دہشت گردو  کو کھلے عاؾ دوسرے مریضو  کے ساتھ رکھ دیا گیا۔ میں 

 حکمراؿ پوھتی  ہو  کہ یہ کہا  کی دانش مندی تھی، وزیر قانوؿ کہا  سو رہے تھے اور اس ملک کے

اھؿ مریضو  پر یا گزری جب دہشت گردی کا وہا  پر سلسلہ چلا۔ حیراؿ کن امر اور حقائق  ؟کہا  تھے
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یہ ہیں کہ وہا  کی نرسیں، ڈاکٹر اور ایمرجنسی کے انچارج نے واویلے ے ج اور کہا کہ دہشت گرد جو وہا  پر 

 اھؿ کو ٹ ن نہیں یا گیا۔ اھؿ دہشت زیر علاج ہیں اھؿ کو لے جایا جائے کیونکہ وہ اب ٹھیک ہیں لیکن

گردو  سے ملاقاتی ملنے کے لئے آتے رہے، اھؿ کے ساتھ موبا ا فوؿ پر باتیں کروائی جاتی رہیں۔ میں تو 

سمجھتی ہو  کہ دہشت گرد ہسپتاؽ میں بھی دہشت گردی پھیلاتے ہوئے بحفاظت اور بآسانی بلکہ میں تو 

ستی وہا  سے نکل گئے اور انہیں کوئی نہیں روک سکا۔ جن کو آج تک کہو  گی کہ وزیر قانوؿ کی زیر سرپر

کہا  ہیں؟ یہ یا پالیسی ہے، یہ یا کر رہے ہیں اور لاء انڈ  آرڈر کی  master mindپکڑا ہوا ہے اھؿ کے 

کو  پر لمبی لمبی باتیں کر کے یا ثابت کرنا چاہتے ہیں؟ عملی مظاہرہ تو اؿِ کا کہیں نظر نہیں آتا اور عواؾ سڑ

 کھڑی ہے۔

یا آپ سن رہے  ،لاء منسٹر صاحب!خیاؽ کریں  کیونکہ آپ کے متعلقہ باتیں ہو رہی ہیں جناب سپیکر:

 ہیں؟ ذرا توجہ کریں ۔

جناب سپیکر!یہ اسی طریقے سے سوئے ہوئے تھے اور بے ہوش تھے کہ جب وہ  محترمہ آمنہ الفت:

اور اھس کے بعد وہ دندناتے ہوئے وہا  سے نکل  دہشت گرد کھلے عاؾ ہسپتاؽ میں بربادی مچا رہے تھے

 نہیں کر سکا۔ آج تماؾ دوسرے مذاہب کے لوگ یہا  پر اپنے آپ کو محفوظ گئے لیکن اھؿ کا کوئی باؽ بیکا

  ڈالر کے یہا  مالک ہیں، اگر وہ اپنے آپ کو اربوتصور نہیں کر رہے۔ جماعت احمدیہ کے لوگ جو 

 چلے گئے تو مجھے بتائیے کہ یہ کس کی وجہ سے ہوگا تو میں کہتی ہو  کہ غیرمحفوظ سمجھتے ہوئے اس ملک سے

یہ آج کی حکومت کی وجہ سے ہوگا، ایک وزیر قانوؿ صاحب کی وجہ سے ہوگا جن کے پاس اختیارات 

نہیں ہے اور  visionہیں، بڑے بڑے بجٹ ہیں لیکن کوئی پالیسی نہیں ہے، کوئی دماغ نہیں ہے، کوئی 

نہیں ہے۔ یہ سارے وسا ا دھرے کے دھرے رہ جائیں گے جیسے پرانے زمانے میں  بھی کوئی سوچ 

خزانے کے اوپر ایک سانپ کو بٹھا دیا جاتا تھا اور وہ اھس کی حفاظت میں بیٹھا رہتا تھا۔ جب وہ خزانہ ہی کسی 

لیں  رکھ لیں، ایک ہسار کھرب رکھ ۔ارب500کے کاؾ اور زیر استعماؽ نہ آیا تو یہ بجٹ بے شک آپ 

ری چیزیں  ایسے ہی خرچ کرنے کا سلیقہ ہے نہ لوگو  پر استعماؽ کرنے کا طریقہ ہے پھر یہ سا نہیںاکیونکہ 

 ہیں۔ 
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جناب والا !باتیں تو بہت ہیں کرنے کی  لیکن میں یہا  پر اپنی بات کو ختم کرتے ہوئے  لوگو   

 کی جانب سے چند اشعار حکمرانو  کی نذر کرتی ہو  کہ :۔

  ایسا کہ پزھنا محاؽ ہےآیا ہے بجٹ

 یہ جو سانسیں چل رہی ہیں دؽ کا کماؽ ہے

 بھائیو

 
ے

 !مہنگائی اور بڑھے گی  ہنڈرڈ پرس

 خود خود سے پوچھو گے تم بولو یا حاؽ ہے

 پانی، بل اور بڑھ گئے ہیں ،بجلی نہ گیس

 کتنا بھیانک آیا ہم پر زواؽ ہے

 فاقو  سے مر رہے ہیں سارے غریب لوگ

 کے گھر میں آٹا نہ داؽ ہےاؿ بے بسو  

 صنعتیں اجڑ ئی  ہیں کوئی کاؾ یا کریں 

 نڈھاؽ ہےبے حد ٹیکسو  نے ہم کو یا 

 )نعرہ ہائے تحسین(      

 

 محترمہ یہ اخبار میں شائع کروا دیں ۔ جناب سپیکر:

  :محترمہ آمنہ الفت

 کے ہاتھ میں رجب آ ئی  ہو ماچس بند

 کوئی کس کی مجاؽ ہے جنگل بچائے

 )نعرہ ہائے تحسین(    

 !تشریف نہیں رکھتے۔ طاہر محمود ہندلی صاحب!محمد طارؼ امین ہوتیانہ صاحب جناب سپیکر:

جناب سپیکر!سب سے ۔ الرحیم۔ شکریہ بسم اللہ الرحمٰن  :ی طاہر محمود ہندلی)ایڈووکیٹ(ھرچود

جنہو  نے اتنا اچھا بجٹ یش   پہلے میں مبارکةد یش  کرتا ہو  جناب تنویر اشرػ کائرہ اور اؿ کی ٹیم کو کہ

 یا جس میں ہر طبقہ کی نمائندگی کی ئی  ہے۔ میں اپنی طرػ سے چند ایک تجاویز  یش  کرنا چاہتا ہو ۔
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کروڑ روپے رکھے گئے ہیں جو کہ بہت کم ہیں۔ یہ  20۔ارب3جناب سپیکر!زراعت کی مد میں  

ہے۔ زراعت ایک کماؤ پتر ہے تو اس کی فیصد زراعت پر انحصار  80ایک زرعی ملک ہے اور اس ملک کا 

روپے بہت کم ہیں بلکہ یہ اونٹ کے منہ میں زیرہ ہیں۔ چاہئے تو یہ تھا کہ  ۔ارب3ترقی اور  فلاح کے لئے یہ

جس طرح صحت، تعلیم اور روزگار کے لئے رقم رکھی جاتی ہے تو  زراعت کے لئے بھی ایک خطیر رقم 

 ملک مزید خوشحاؽ ہوتا۔ چاہئے تھی تاکہ کساؿ خوشحاؽ ہوتا اور

جناب سپیکر!زرعی ملک کے حوالے سے میں آج یہ بات عرض کرنا چاہو  گا کہ زراعت کو  

صنعت کا درجہ دیا جانا چاہئے جو کہ ضروری اور قرین انصاػ بھی ہے۔ پورے بجٹ میں کہیں بھی یہ ذکر 

جائے گا تاکہ کسانو  کے لئے نہیں یا گیا کہ ڈتےی سے شہر تک اور ڈتےی سے کھیت تک سڑک کو بنایا 

کساؿ خوشحاؽ ہو ۔ میری ایک رائے ہے کہ پنجاب میں بڑی زمینداریا  بہت    اورآسایا   پیدا ہو

کم ہیں اور چھوٹے کساؿ زیادہ ہیں جو کہ قیمتی زرعی آلات اور مہنگی مشینری خرید سکتے ہیں اور نہ ہی استعماؽ 

ظ کر سکتے ہیں تو وہ مشینری یونین کونسل کی سطح پر ہونی گزرنے کے بعد اسے محفو ،سیزؿ کرنے کے بعد

چاہئے جہا  سے کساؿ مفت یا وہا  کے یکرٹریی اور ناظم سے تھوڑے سے کرائے پر لے کر استعماؽ کر 

 بھی بڑھے گی اور کساؿ کو بھی  فائدہ ہوگا۔ incomeسکیں تو اس طریقے سے یونین کونسل کی

 ہے مگر وہا  پر بہت سارے صوبو  میں ۔۔۔جناب سپیکر!بھارت ایک غریب ملک  

 لئے جا رہے ہیں؟ notesاؿ کی تقریر کے  جناب سپیکر:

 لے رہے ہیں۔ notesجناب سپیکر!کامراؿ مائیکل صاحب:)ملک ندیم کامراؿ(وزیر خوراک 

 اگر میں انہیں کہو  تو وہ دہرا دیں  گے؟ جناب سپیکر:

 !جنابجی،  :)ملک ندیم کامراؿ(وزیر خوراک

 ٹھیک ہے۔ جی، ہندلی صاحب! سپیکر: جناب

جناب سپیکر!بھارت کے کچھ صوبو  میں بجلی مفت ہے اور  :ی طاہر محمود ہندلی)ایڈووکیٹ(ھرچود

چلے جائیں وہا  بھی زراعت کے لئے بجلی ،  U.A.Eکچھ میں برائے ناؾ ہے۔ سعودی عرب چلے جائیں،

رپ چلے جائیں تو شہر سے سو ، پچاس  پچاس یل دور پانی  اور ہر چیز بالکل مفت ہے بلکہ آپ انگلینڈ اور یو
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زرعی فارؾ پر جا کر چیک کر لیں کہ وہا  پر کی  سڑک ہے، بجلی  اور پانی ہے اور ہر قسم کی سہولت کساؿ کے 

لئے میسر ہے جو کہ ہمارے ملک میں میسر نہیں ہے۔ میں ایک اور بات عرض کرنا چاہو  گا کہ زرعی 

کروڑ 21اربمیں ایک  2008لاکھ روپے رکھے گئے ہیں یہ بہت کم ہیں جبکہ  83کروڑ 96تحقیق کے لئے 

روپے زرعی تحقیق کے لئے رکھے گئے تھے۔ چاہئے تو یہ تھا کہ یہ رقم بڑھتی مگر بڑھنے کی بجائے یہ کم ہو 

ب رہی ہے۔ اگر زرعی تحقیق نہیں ہوگی اور اگر ہم جدید خطوط پر کاؾ نہیں کریں  گے تو یہ ملک اور پنجا

ترقی نہیں کرے گا۔ میں ایک بات یہ بھی کرنا چاہتا ہو  کہ یہا  پر زمیندار اور کساؿ طبقہ بھی بیٹھا ہوا 

ہے اور وہ چھوٹا  کساؿ جو اپنے گھر میں بیٹھ کر ہماری طرػ دیکھ رہا ہے کہ پاکستاؿ میں ضابطہ فوجداری کی 

 ہم چور، ڈیت  اور قال  کوایک جرؾ میں  کہتی ہے کہ ایک جرؾ میں دو سزائیں نہیں ہوتیں مگر 403دفعہ 

 15/16قرضہ زرعی کے تحت ایک سزا دیتے ہیں مگر کماؤ پتر یعنی زراعت سے وابستہ کساؿ کو  403دفعہ 

فیصد  سود پر دیا جاتا ہے  جبکہ صنعتکار کو قرضہ ایک یا دو فیصد سود پر دیا جاتا ہے۔ جب کساؿ قرضہ واپس 

کے اس کی عزت کو نیلاؾ کر دیا جاتا ہے۔ جب اسے گرفتار کر لیا جاتا ہے تو پھر  نہیں کرتا تو اسے گرفتار کر

فیصد  انحصار والی آبادی کے 80اس کی جائیداد بھی قرؼ کر لی جاتی ہے اور یہ نا انصافی آپ کے ملک کے 

 ساتھ ہو رہی ہے۔ جو سلوک دوسرے لوگو  کے ساتھ ہوتا ہے وہ اؿ کے ساتھ  نہیں ہوتا بلکہ اؿ کے

ساتھ امتیازی سلوک یا جا رہا ہےیا تو انہیں گرفتار کر کے اؿ کی عزت کو نیلاؾ کر دیا جائے یا اؿ کی جائیداد 

کے تحت دو سزائیں نہیں ہو سکتیں یا گرفتار کریں  یا 403کو نیلاؾ کر دیا جائے۔ ضابطہ فوجداری کی دفعہ 

 سراسر زیادتی ہے۔میں یہ درخواست کرو  گا انہیں گرفتاری کے بعد اؿ کی جائیداد نیلاؾ نہ کریں  اور یہ

بھی  ءلے کر عملدرآمد کروائیں اور اس پر آرا noticeکہ یہ تجویز کاغذو  کی نذر نہ ہو بلکہ اس پر آپ بھی

 لی جائیں۔

 یا جائے اور عملدرآمد بھی کروایا جائے۔ noteہے اور اسے ضرور validبڑا pointاؿ کا  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ہمارے ملک میں خاص طورپر پنجاب میں  :د ہندلی)ایڈووکیٹ(ی  طاہر محموھرچود

نہری نظاؾ اللہ کے فضل سے بڑا اچھا چل رہا ہے اور جس طرح بجلی اور گیس کا بحراؿ ہے تو اؿ نہرو  

لگائے جائیں تو اؿ سے انرجی بھی حاصل ہو سکتی ہے اور بجلی کا بحراؿ بھی ختم ہو  hydel power plantsپر

 power generator ہے۔اس کے علاوہ  می میں  ارف رػ کروائے گئے ہوا کے ذریعے ے وا والے سکتا
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بجلی فراہم کر سکتا ہے اگر وہ پنجاب  power generatorجو ہیں جن سے چالیس گھرو  کو ایک plantsاور

کے متعلق  solar energyمیں ارف رػ کروایا جائے تو یہ بجلی کا بحراؿ دور ہو سکتا ہے۔ اس کے علاوہ 

کا ذکر یا تھا اور آج  solar energyعرض کرنا چاہو  گا اور مجھے خوشی ہے کہ میں نے چھلے  بجٹ میں 

کے ذریعے ٹیوب ویل لگائے جائیں  solar energyبجٹ میں وزیر خزانہ صاحب نے یہ شامل یا ہے کہ

 گے جس سے کساؿ خوشحاؽ ہوگا اور وہ مشکور ہو گا۔

ایک اہم بات آپ کے علم میں لانا چاہتا ہو  کہ پنجاب کا پانی اللہ کے فضل  جناب سپیکر!میں 

لگانے والو  نے  نکاسی آب کا کوئی نظاؾ نہیں بنایا ہوا بلکہ   tanneries or factoriesسے میٹھا ہے مگر 

 فٹ تک بور ے ج ہوئے ہیں جس کی وجہ سے زمینی پانی بالکل 60فٹ اور  100انہو  نے زمین کے اندر

اسی کی  ،خراب ہو چکا ہے اور وہ پینے کے قابل نہیں ہے اور اسی وجہ سے جانور بیماریو  کا شکار ہو رہے ہیں

اور نہ ہی پانچ چھ سو فٹ ہے منرؽ واری پی سکتا  پھیل رہا ہے اور غریب آدمی Hepatitis-B & Cوجہ سے

 ،، کارخانے اور ملیں اپنا سسٹم بنائیںtanneriesکرسکتا ہے اس لئے اس کو یقینی بنایا جائے کہ  boreپانی کا 

 damageلگائیں، چاہے ایسا کوئی سسٹم کریں  جس سے عواؾ کا پانی Water Treatment Plantsچاہے وہ 

 نہ ہو۔ 

جناب سپیکر!میں ایک اہم بات درختو  کے متعلق کرنا چاہتا ہو ۔ تحقیق سے یہ ثابت ہوچکا  

کر رہا ہے بلکہ ختم کر رہا ہے۔ اس کے علاوہ  damage ہے کہ سفیدے کا درخت سو فٹ تک پانی کو

سفیدے کے درخت سے ایسی چیزیں  خارج ہوتی ہیں جس سے قیمتی درخت سوکھ رہے ہیں۔ تحقیق 

ہوجانے کے باوجود  محکمہ جنگلات  سفیدے کے درخت ختم کرنے کی بجائے  مزید زمیندارو  اور کسانو  

کے ساتھ اور اس قوؾ کے ساتھ زیادتی ہے۔ اس کا سختی سے  کو اگانے کے لئے دے رہا ہے  جو اس ملک

 نوٹس لیا جائے۔  

جناب سپیکر!میرا تعلق سیالکوٹ سے ہے جو کھیلو  اور سرجیکل کے ساماؿ میں دیا  میں اپنا  

نے اتنی ترقی کرلی مگر  کوئی ملک بھی  ایک ناؾ رکھتا ہے۔ اللہ کے فضل سے آج تک پوری دیا  میں، چائنا

لکوٹ کی طرز پر کوای پ پیدا نہیں کرسکا۔ وہ سیالکوٹ جو صنعتکارو  کا شہر ہے جس کی سڑکیں، سیا ابھی تک

میں یہ فخر سے کہو  گا کہ میرے سیالکوٹ کے صنعتکارو  نے وہا  پر ائرپورٹ بنایا، پرائیویٹ سیکٹر میں 
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  پر لیاں  اور سڑکیں ہے۔ وہا Runwayاللہ کے فضل سے ایشیا کا سب سے بڑا Runwayبنایا اور جس کا 

اتنی خوبصورت ہیں جو یورپ کا مقابلہ کرتی ہیں۔ ہم نے وہا  پر ڈرائی پورٹ بنایا، صنعتکارو  نے ہسپتاؽ 

۔ سیالکوٹ شہر میں موریوے کا منصوبہ جاری یا گیا ہے اور سکوؽ بنائے جس سے غریبو  کو فائدہ پہنچ رہا

سے محروؾ کردئیے گئے ہیں۔ یہ معاملہ بڑا توجہ طلب  تھا  لیکن آج وہا  کے لوگ موریوے کے منصوبے

ہے کیونکہ سیالکوٹ بھی پاکستاؿ کا ایک کماؤ پتر ہے۔ جس طرح سے سیالکوٹ میں لوگ محنت کر رہے ہیں 

ایسے کوئی نہیں کر رہا اور حکومتی سطح پر اؿ کے متعلق کچھ نہیں سوچا جا رہا۔ میں نے چھلے  دو بجٹ میں 

لکوٹ میں ایک میڈکل  کالج بنایا جائے۔ میں شکریہ ادا کرتا ہو  کہ  اللہ کے فضل سے عرض یا تھا کہ سیا

۔ چاہئےوزیر خزانہ نے اعلاؿ تو کردیا ہے اب میں یہ توع کرو  گا کہ وہ میڈکل  کالج بن بھی جانا 

یائے چناب سیالکوٹ ایک ایسا ضلع ہے جہا  پر ہیڈ مرالہ بیراج بنا ہوا ہے وہا  پر دریائے توی اور در

اکٹھے ہوتے ہیں۔ دریائے چناب سے دو نہریں  نکلتی ہیں جو پورے پنجاب کو سیراب کرتی ہیں۔ مگر افسوس 

کا مقاؾ ہے کہ ضلع سیالکوٹ  اور اس کی تحصیل پسرور اس نہری پانی سے محروؾ ہے لہذا  اس پر بھی توجہ دی 

پنجاب کو سیراب کرتا ہے  وہ خود  پانی سے جائے اور اس مسئلے کو فوری حل یا جائے۔ جو سیالکوٹ پورے 

محروؾ ہے اس کو پانی فراہم یا جائے۔  میرے حلقے کا اہم مسئلہ یہ ہے کہ میرے گاؤ  کے ساتھ میری 

یونین کونسل میں لدڑ گاؤ   ہے جہا  پچھلی حکومت نے  وہا   سے دو سو ایکڑ رقبہ خریدا تھا۔ اس وقت اؿ 

 کہ وہا  پر اس وقت پچاس لاکھ روپے  فی ایکڑ رقبہ تھا اور اؿ سے تین لاکھ کے ساتھ یہ نا انصافی ہوئی تھی

لہذا وہ رقبہ اؿ غریب کسانو   روپے میں زبردستی خرید لیا گیامگر افسوس کہ وہا  پر یونیورسٹی بھی نہیں بنی

کی لوگو   levelکی یا کم از کم آدھے  levelہے اس  valueکو واپس کردیا جائے یا اس کی ایک کروڑ روپے 

 کو رقم دی جائے تاکہ کساؿ جو اس وقت پریشانیو  سے گزر رہا ہے اس کا کچھ مداوا ہوسکے۔ 

جناب سپیکر!ایک بات  ہے  جو شاید یہا  بیٹھے ہوئے لوگ  کرتے ہوئے شرماتے ہو ۔ دؽ تو  

  ہو  اور سیاست سبھی کا کرتا ہے مگر چونکہ میں سفید پوش ہو ، میں چھوٹا سا کساؿ ہو ، ایم پی اے بھی

پر حلف دیتا ہو  کہ میں نے زندگی میں کبھی ایک آنے کی بھی  floorبھی کرتا ہو ۔ میں یہا  اس 

 اور نہ ہی کرنے کا پروگراؾ ہے۔  ہے کرپشن  کی

 شاباش، شاباش۔۔۔  جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!جس طرح پورے پنجاب کے ملازمین کی  :)ایڈووکیٹ(چودھری طاہر محمود ہندلی

تنخواہو  میں اضافہ یا گیا ہے، جو اعزازیہ ایم پی اے کو دیا جاتا ہے اس میں کیو  نہیں اضافہ یا گیا؟ یہ 

رے فر  کرکے آتے ہیں، یہ بھی تو عواؾ کے لئے کاؾ کرتے ہیں۔ جو نواب ہیں، جو امیر ہیں، چابھی تو بے

 پوش ہیں اور ہم نے سیاست کرنی ہے یا تو یہ جو فیکٹریو  والے ہیں وہ تو مطالبہ نہ کریں  مگر جو ہم جیسے سفید

کہہ دیا جائے کہ یہ سیاست عاؾ آدمی کے بس کی بات نہیں ہے، یہ سفید پوش کے بس کی بات نہیں ہے 

بلکہ یہ ایک وڈیرے اور زمیندار کے بس کی بات ہے تو ہم چھوڑ دیتے ہیں۔ اگر ہم نے سیاست کرنی ہے 

تھ وہ سلوک جو عاؾ  لوگو  کے ساتھ یا جاتا ہے ہمارے ساتھ بھی اور سیاست میں رہنا ہے تو ہمارے سا

یا جائے۔  ہم آپ سے مطالبہ کرتے ہیں، اس بات کو پس پشت ڈاؽ دیا جائے اور نہ ہی ہنسی مذاؼ میں 

ڈاؽ دیاجائے۔ میں سنجیدگی سے یہ بات کرتا ہو  کہ یا ہمیں اپنا سسٹم چلانے کے لئے کرپشن کرنا پزے 

 کرپشن نہیں کریں  گے تو پھر ہم سیاست نہیں کرسکتے۔ اس کے لئے آپ کو ہمارے دھوں  کا گی اور اگر ہم

مداوا کرنا ہوگا اور آپ کو ہمارے متعلق سوچنا ہوگا۔ آپ قومی اسمبلی میں چلے جائیں وہا  پر کمرے کا 

آپ ہم سے  کے تحت  دو سزائیں دیتے ہیں۔ 475ہوتا ہے  اور آپ ہمیں  fixکرایہ سات آٹھ ہسار روپے 

بھی کاٹ لیتے ہیں۔ یہ مسئلہ بہت توجہ طلب ہے اس پر فوری  TAکمرے کا کرایہ بھی لیتے ہیں اور ہمارے 

کمیٹی بنائی جائے اور اؿ لوگو  کی کمیٹی بنائی جائے جو امیر کبیر نہیں ہیں، جو فیکٹریو  کے مالک نہیں ہیں، 

جن کو یہ ضرورت ہے وہ اس پر غور  ،ہیں جو وڈیرے نہیں ہیں بلکہ صرػ اور صرػ مزدور اور کساؿ

کرسکیں تو ٹھیک ہے ورنہ سسٹم تو چل رہا ہے۔  میں نے کافی  guideکریں ۔ اگر ہم اؿ کو بہتر طریقے سے 

وقت لے لیا لیکن جو میں نے آخر میں گزارش کی ہے یہ بات سب کے دؽ کی ہے۔ کرنا تو سارے چاہتے 

 اس پر توجہ دیں ۔  !براہ مہربانی ،اور اب میں نے توڑ دیا ہےہیں مگر سفید پوشی کا بھرؾ نہیں توڑتے 

 پھر وہیں سے دیکھ لینا آفتاب شوؼ ابھریں  گے

 جہا  جگنو چمکنے کی اجازت ہو نہیں سکتی

 )نعرہ ہائے تحسین(      

 پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی، لغاری صاحب! جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!یہا  فنانس منسٹر ہیں اور نہ ہی فنانس کے پارلیمانی یکرٹریی  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

تھا اس وقت بھی وہ لوگ یہا  پر نہیں بیٹھے تھے اور توجہ  pre-budget sessionموجود ہیں۔ جس وقت 

نہیں دی تھی لیکن کم از کم اؿ دنو  میں تو یہ توجہ دے دیا کریں ۔ سارے ساؽ میں صرػ یہ ایک 

budget session  جس میں فنانس منسٹر کو بیٹھ کر ہماری باتیں سننی ہے ہوتا 

 

 
 

 ۔ چاہ

جب آپ باہر گئے تھے تو اس وقت ہی وہ بھی  ،محسن لغاری صاحب!یہ اتفاؼ ایسا ہوا ہے جناب سپیکر:

شاید باہر چلے گئے تھے۔ وہ ابھی آنے والے ہیں جس طرح سے آپ آگئے ہیں وہ بھی آجائیں گے اور میرا 

  کہ وہ آپ کی بات سن رہے ہو  گے۔ خیاؽ ہے

 جناب سپیکر!میں تو پانی پینے کے لئے گیا تھا۔  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

اتنی دیر میں تو پانی نہیں پیا جاتا۔  جب سے میں یہا  آکر بیٹھا ہو  میں نے آپ کو اب  جناب سپیکر:

 دیکھا ہے۔ 

 پر نظر ہی نہیں پزتی ہے۔جناب سپیکر!آپ کی ہم  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  رانا محمد افضل خاؿ:

 جی۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!کچھ دیر پہلے میا  رفیق صاحب ناراض ہو کر چلے گئے تھے اور میری رانا محمد افضل خاؿ:

 تھی کہ میں اؿ کو منا کر لے آؤ ۔۔۔ ئی  ڈیوٹی لگائی

 منسٹر صاحةؿ، پارلیمانی یکرٹریی صاحةؿ کو جس محکمے کے میں گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ جناب سپیکر:

۔   میں معزز ارکاؿ سے بھی کہو  گا کہ چاہئےبارے میں باتیں ہو رہی ہو  تو اؿ کو  یقیناً یہا  حاضر ہونا 

کا احتراؾ بھی کرنا  ؿ میں بھیجا اور آپ کو عزت دی ہے تو ا س ہاؤس جن لوگو  نے آپ کو ووٹ دے کر ا

نکہ یہ آپ کے پاس اؿ کی اما ہ ہے۔ اگر اس اما ہ کو صحیح طریقے سے استعماؽ نہیں کریں  گے کیو چاہئے

تو پھر یا کہا جاسکتا ہے میں تو یہی کہو  گا کہ آپ کو جو ٹائم دیا جائے عین اس وقت  تماؾ حضرات کو یہا  پر 

 کے لئے یہ بہت بڑا اعزاز ہے۔کیونکہ آپ  چاہئےکرنا  participate۔ اسمبلی کے معاملات میں چاہئےآنا 

  میں حیراؿ ہو  کہ بس ایک آدھ تقریر کی اور اپنے ساتھ دوسرے ساتھی کو بھی لے جاتے ہیں۔  یہا
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میں جو حالات ہوتے  ہیں وہ آپ کے سامنے ہوتے ہیں۔ یہ  اچھا نہیں لگتا  کہ میں اس کے بارے میں  ہاؤس 

کہ سب دوست اپنے ساتھیو  کو کہیں گے کہ اس میں کرو ۔ میں یہ امید کرتا ہو   commentکچھ اور 

 خصوصی دلچسپی لیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

وہ  بیٹھے  ،ہوسکتا ہے وہ بھی کہیں گئے ہو  ،لغاری صاحب!جس طرح آپ پانی پینے کے لئے گئے تھے

 ہوئے تھے میں نے خود بیٹھے ہوئے دیکھا ہے۔ اؿ کے پارلیمانی یکرٹریی صاحب ہیں؟

 

 وہ بھی نہیں ہیں۔۔۔:ممبراؿ معزز

آرہے ہ یہا  پر آ یہ بالکل اچھی بات نہیں ہے۔   میرا خیاؽ ہے کہ و very sad, very sadجناب سپیکر:

 ہیں ۔ جی،اب ڈاکٹر محمد اشرػ  چوہاؿ صاحب!

 :جناب سپیکر!ہم بڑی مشکل سے میا  محمد رفیق صاحب کو منا کر لے آئے ہیں۔رانا محمد افضل خاؿ

 واپس ایواؿ میں تشریف لائے(واک آؤٹ ختم کر کے  محمد رفیق پر میا مرحلہ)اس 

میں آپ  کو !میا  محمد رفیق صاحباور  !میری طرػ سے آپ کا بہت شکریہ:رانا صاحبجناب سپیکر

 جی،ڈاکٹر صاحب!خوش آمدید کہتا ہو ۔

ئید کرتا ہو   الرحیم۔ جناب سپیکر!میں آپ کی اس بات کی تا:بسم اللہ الرحمٰنڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ 

کیونکہ ہمارے پاس یہ قوؾ کی اما ہ ہے یہا  تک پہنچنا شاید چند جاگیردارو  کی قسمت میں لکھا ہے لیکن 

ہم جیسے محنت کش اور تعلیم یافتہ لوگ جب یہا  پہنچتے ہیں تو اس میں  ایک لمبی داستاؿ ہوتی ہے ۔ یہا  

کہ کچھ لوگ صرػ اپنا موروثی حق سمجھتے ہیں اور ظاہر کرتا ہے  یہ شایدسیشن میں اس طرح کا سناٹا  بجٹ

میں خواتین کے بارے میں دوبارہ نہیں کہو  گا  ۔ لمبی لمبی تقریریں  کر کے یہا  سے چلے جاتے ہیں 

 کیونکہ پچھلی دفعہ کافی ہوگیا تھا ۔ 

پر اپنی تقریر شروع کرنے  11-2010جناب سپیکر!میں پنجاب حکومت کے یش  کردہ بجٹ 

شہباز شریف صاحب ،وزیرخزانہ جناب تنویراشرػ کائرہ صاحب اور میا  محمد ب زیراعلیٰ پنجاوسے پہلے 
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یکرٹریی فنانس اور خصوصاًایڈیشنل یکرٹریی فرید تارڑ صاحب جنہو  نے اتنی محنت کر کے یہ بجٹ تیار 

 یا اؿ کو مبارکةد یش  کرتا ہو  ۔

 :وزیر خزانہ صاحب نے بجٹ تیار یا ہے۔جناب سپیکر

اچھے طریقے سے :جناب سپیکر!وزیر خزانہ صاحب نے یہا  پر پزھا بڑے اکٹر محمد اشرػ چوہاؿ ڈ

میا  ۔ وزیراعلیٰ پنجاب انہو  نے دؿ رات جو محنت اور کوشش کی ہے اس کی تعریف کرتا ہو  اور ہے

 میں شہباز شریف صاحب نے عہدہ سنبھالنے کے فوراً بعد قوؾ سے کچھ وعدے ے ج تھے جس کی تکمیل محمد 

اور آئندہ بجٹ میں ہے یہ تیسرا بجٹ یش  یا گیا اور میں یہ سمجھتا ہو  کہ اؿ کے وعدو  کی تکمیل جاری 

مزید اس میں تقویت آئے گی۔ اؿ کا سب سے بڑا وعدہ تھا کہ پنجاب میں امن واماؿ اور سستے انصاػ کی 

طرح دہشت گردی کا شکار ہے کی  صوبو  دوسرے پنجاب ملک کے  وانی ہوگی۔ اس وقت جب صوبہ افر

پولیس کے بلین کی رقم پولیس کے حوالے کر کے میں سمجھتا ہو  کہ یہ ایک بہت اعلیٰ قدؾ ہے اور95تو 

وہ اس قوؾ کے سرمایہ کو بہترین سے طریقے سے استعماؽ کریں  اور  ہے کہ  میری گزارش ذمہ داراؿ سے 

بہت بڑی ایک  پولیس  میں سمجھتا ہو  کہ پنجاب  ئیں ۔لا efficiencyاپنی پولیس کے اندر مستعدی اور 

فورس ہے اگر اس کو اچھے طریقے سے استعماؽ یا جائے تو جو دہشت گردی پنجاب کے دروازے پر 

knockہے اس کو روکا جاسکتا ہے ۔  کررہی 

سہولیات کی فراہمی تھی ۔ اس  کو جناب سپیکر!اؿ کا دوسرا وعدہ غربت میں کمی اور غریب طبقہ 

دی ہے  ۔ارب57بجٹ میں تقریباً لے سے حوا

 

سُڈ
سن
کہا  pro poor budgetاس کو بجا  طور پر  ،روپے کی 

روٹی پر اور  روپے سستی ۔ارب3  ہیں ،ئیاکی مفت دوا روپے ۔ارب9اس بجٹ میں  ۔جاسکتا ہے

دی روپے ۔ارب75

 

سُڈ
سن
کہو  گاکہ جو لوگ سستی روٹی کی ضرور یہا  پر یہ ہے اور میں  پر  گندؾ کی 

آئی تھی تو روٹی اور ناؿ کی یمت  یہ گورنمنٹ  دو ساؽ پہلے  لفت کرتے ہیں اؿ کو یاد ہونا چاہئے کہ جبمخا

روپے -/2روپے تک پہنچ چکی تھی ۔ اگر اس پر پابندی نہ لگائی جاتی اور پنجاب گورنمنٹ اس پر یہ -/15

زیادہ فروخت ہورہی ہوتی ۔ وہ روپے سے -/25نہ کرتی تو آج پنجاب میں روٹی  enforcementوالی روٹی کا 

لوگ جو سستی روٹی کی مخالفت کرتے ہیں وہ شاید اؿ ہوٹلو  پر نہیں جاتے اور اؿ کا شاید صرػ ایم مالم 

روڈ تک ہی جانا ہوتا ہے لیکن اگر وہ سیوؿ اپ یا غریب علاقو  تک جائیں اور لمبی قطاریں  دیکھیں  یا 
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 اؿ کو دیکھیں تو اؿ کو سمجھ آئے گی کہ وزیر اعلیٰ پنجاب کا یہ جو ہیں تنورگوجرانوالہ میں میرے حلقے میں جو 

صلہ ن ہے اس میں ایک دانش اور سمجھ  ہے اور اس میں   ایک غریب آدمی کو فائدہ ہے جو ایک عاؾ آدمی 

 ۔ارب1میں رمضاؿ کے حوالے سے  pro poor allocationتک پہنچ رہا ہے۔اسی سلسلے میں اؿ کی جو 

 ہے اس کی بھی داد دینی چاہئے ۔  رکھا گیا روپیہ

 )اس مرحلہ پر جناب ڈپٹی سپیکر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے(

 جناب سپیکر!اس کے علاوہ صحت کے شعبہ میں جو ایک کثیر رقم رکھی ئی  ہے جس میں  

ز

ے

ز
س
پ ل

 

ئ

کرنے کے further،موبا ا ہسپتاؽ اور دوسرے پراجیکٹ شامل ہیں وہ بھی وزیراعلیٰ کے وعدہ کوڈا

 ۔ اس بجٹ میں وہ اس چیز کا ثبوت ہیں لئے

حیثیت رکھتی ہے اور تعلیم کے fundamentalجناب سپیکر!تعلیم کسی بھی سوسائٹی میں ایک 

ہے اس  میں کسی جگہ پر بھی نہیں پہنچ سکتے ۔ وزیر اعلیٰ کی  اس competitive worldکی  دیا بغیر آپ اس 

نہیں کرنا چاہتا اور جو یہ پراجیکٹ ہیں  excludeہیں میں اؿ کوبیٹھے بھی سلسلے میں اور وزیر خزانہ صاحب 

یا جارہا  supportجو پوزیشن ہولڈرزہیں جن کو.Punjab Education Endowment Fundجس میں 

میں جاسکیں  اور اساتذہ کی تربیت  institution اس قابل ہیں کہ وہ بڑےstudentsغریب  اب  ہے اور

 expandؾ ہے اور اس کو اقدا روپے کی جو کسٹ ب س ہ ہیں یہ بہت ہی اعلیٰ کے لئے دس کرروڑ اور دو بلین

 کرنا چاہئے ۔ 

 Millennium Developmentجواور water, industryجناب سپیکر!اس کے علاوہ 

Programme  ہے ،دانش سکوؽ ہیںAgricultures sectorگئے ہیں 

 

 تو  اور  انڈسٹری میں جو پیسے دی 

کرنا چاہئے ۔ ملکی سطح  increase یہ سلسلہ جاری رہنا چاہئے اور اس کو آئندہ سالو  میں میں سمجھتا ہو  کہ

کے موع پر اپنا ایک کردار ادا یا ہے میں NFC Awardپر ہمارے  وزیراعلیٰ اور ہماری حکومت نے جو 

علیحدگی کی بڑی سمجھتا ہو  کہ آج  سے چھ ماہ پہلے بلوچستاؿ میں فیڈرؽ اور پنجاب کی طرػ ایک قسم کی 

وزیراعلیٰ پنجاب میا  محمد شہباز ک ئی  ۔ یہ میں سمجھتا ہو  کہ کے بعد فوراًر NFC Awardآواز تھی جو 

شریف صاحب کی وہ سیاسی بصیرت تھی کہ جو انہو  نے اس موع پر صلہ ن یا  ہم نے اس کا رزلٹ دیکھا 

ختم ہوچکی ہے اور اس میں پنجاب نے اپنا  وہ اب  تھی disappointmentتحریک تھی یا بلوچستاؿ میں جو کہ
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ایک بڑے  وہ  دی ہے تو میں سمجھتا ہو  کہ reassuranceدے کر اپنے بھائیو  کو  percentageتھوڑا سا 

بھائی کا کردار ہے جو ہم نے ادا یا ہے لیکن اس کے ساتھ ساتھ یہ نہیں ہوا کہ اس سے پنجاب کو نقصاؿ 

میں پورا دؿ رہا ۔ میں اپنا اور پھر میں سیشن  صاحب کی پوری  تقریر سنی ،پزھی ہوا ہے ۔ میں نے وزیر خزانہ

 نے یہ دیکھا اپنی ذمہ داری پوری طرح نبھائیں ۔ میںے ہیں  سمجھتا ہو  کہ ہم جو قوؾ کے نمائندیہ فرض 

ہم نے کرتا تھا جو ہمیں دینا پزتے تھے جبکہ collection charges chargeفیصد پانچ ہے کہ جو مری  

 oneسے  percent 5ہمارے وزیراعلیٰ صاحب نے بلوچستاؿ کو دی ہے لیکن  percentageتھوڑی سی 

percent charges decrease مطلق میں   کے اس کروائے ہیںexact figures تو نہیں بتا سکتا لیکن اس

ب کا حق مارا گیا میں پنجاNFC Awardجو لوگ کہتے ہیں کہ  ہے، بلین کا پنجاب کو فائدہ ہوا 11سے17سے

 معلومات  میری چار گنازیادہ رقم ملی  ہے اگر ہے  تو میں بتاتا ہو  کہ حقیقت میں پنجاب کو چھلے  ساؽ سے 

 تو وزیرخزانہ صاحب میری اس بات کی تصحیح فرما سکتے ہیں۔  غلط  ہیں

  زیادہ نہیں جانا چاہتا میں  میں اس،سب کے پاس ہیں figuresجناب سپیکر!اس بجٹ کی  

۔ شامل کرنا چاہتا ہو  positive contributionلیکن میں اس موع سے فائدہ اھارتے ہوئے میں اپنی

 expendituresجو صحیح  کےؿ کی ہیں اallocationsمیں یہ سمجھتا ہو  کہ ہم نے جو مختلف شعبو  میں 

 جو  یہ میری ذاتی رائے ہے  اور ضروری ہے کرنا بہت expendہیں اؿ کو

تعلق ایک بہت ہی غریب ملک سے ہے جہا  ابھی ایجوکیشن  اہمار ،کرتے ہیں spendرٹمنٹ ڈیپا پیسا

علاقے ہیں اس میں ابھی تک  سکوؽ اور ہسپتاؽ بےشمار  جوکررہی ہے۔ ہمارے crawlفیصد کے قریب 37

خرچ  extraپر   اور جو چند ہسپتالو air-conditioningموجود نہیں ہیں تو میری یہ درخواست ہوگی کہ ہم 

پروفیسر اور  انتظامیہ کے کمرو  میں لگ جاتے  Air Conditioner and Generatorsتماؾ کرتے ہیں وہ 

میری یہ گزارش ہے کہ جس طرح انگریز  ۔ہوجاتا ہے evaporate کے لئے تین پیساجن سے وہ  اور ہیں

کہ   عمارت دیکھی  ہے یہ ؽبشمو  اور آپ نے پرانی عمارتیں نے برصغیر میں ایک سسٹم شروع یا ہوا تھا 

 توفٹ رکھتے ہیں 77بلندی  buildingsاور آج ہم اپنی  تھی فٹ تک ہوتی 73یا 74عمارتو  کی بلندی  اؿ 

آپ جتنی بھی نئی عمارتیں ہسپتاؽ یا سکوؽ کی   ۔کا مسئلہ ہے temperatureملک میں  اس وقت  ےہمار

 policeجس طرح پرانے زمانے میں ہر،ہو standard designکا  ؿ بناتے ہیں میرا یہ مشورہ ہے کہ ا
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station  ہرکی کل  ایک ہوتی تھی ،train station ،انگریز نے ایک  کی کل  ایک ہوتی تھیconcept یا بنا

اس میں آپ کی ۔چاہئےکروانا  concept introduceایک ہی کاstandard buildingsہمیں۔ہوا تھا

per foot cost  بھیdetermine، آپ  کو پتا ہو گا کہ آپ نے کتنا  ہو جائے گیspend کرنا ہے، کتنے

square feet آپ نے بلڈنگ بنانی ہے اور اس کیcostاس کو  ،کتنی ہےstandardized اور اؿ  چاہئےہونا

یا جا سکے اور تماؾ بلڈنگ manageکو costتاکہ اس میں  چاہئےہونا color and design sameکا 

solidیں  ہو  اور ہو، دوفٹ کی اس کی دیوارheight کو آپ  کم بنائیں لیکنquality ہو۔ جو

expenditure، اؿ کی آرائشair conditioningمیں  ساؽ اور ایسی چیزو   پر خرچ ہوتا ہے جو دو  تین 

perishہو جاتا ہےاس کوavoid یہ ایک چاہئے،کرناnational investment ہے جس کو سالہا ساؽ  چلنا

کرو  صبح  جب آپ یہا  پر موجود تھے تب ایک ممبر نے تقریر conclude۔ اس سے پہلے کہ میںچاہئے

کی۔ میں اؿ کے اس رویے پر بھی اتجاجج کرتا ہو  کہ جب بھی وہ تقریر کرتے ہیں اس کے فوراً بعد 

 غائب ہو جاتے ہیں اور جب بھی وہ تقر یر کرتے ہیں وہ گوجرانوالہ  کا ذکر ضرور کرتے ہیں۔ میں اس

matterکوdisputed نہیں کرنا چاہتا لیکن میریrepresentation ہے،میری ذمہ داری ہے کہ میں اپنے شہر

میں جتنی Excise and Taxationاور اپنے حلقہ کا تحفظ کرو ۔ گوجرانوالہ اس ملک کا چوتھا بڑا شہر ہے اور

کی میں صوبے  ۔سے زیادہ ہےPunjab Southپورےcontributionکرتا ہے وہ  ساریcontributionوہ

کریں  جنہو  نے پورا کرنا ہے وہ اس کو سُنیں اگر demandمخالفت بھی نہیں کرنا چاہتا  جن کا حق ہے وہ 

امن سے آپس میں بھائیو  کی طرح بیٹھ کر صلہ ن ہوتا ہے تو میں اس میں بولنے والا کوؿ ہو  لیکن جب 

تو مجھے مجیب الرحمٰن والی خوشبو آتی ہے  کوئی یہ بات کرتا ہے کہ لاہور میں بیٹھ کر فیصلے ہمیں قبوؽ نہیں ہیں

ہم لوگو  سے زیادہ  propertyاور جب میں اؿ لوگو  کو دیکھتا ہو  جو پیدا لاہور میں ہوتے ہیں، جن کی

نہیں دینا چاہتے ،صدیو  سے جاگیردار  taxپر Agriculture، جولاہور میں ہے جو ایچی سن میں پزھتے ہیں

بعو  پر جن کی زندگی بسرہوتی ہے۔ہم ٹاٹ والے سکولو  میں پزھے اور انگریزو  کے دئیے ہوئے مر

پر floorمیں یہ اس ،ہم عاؾ آدمی کے گھر میں پید ا ہوئے ہیں اور محنت کر کے ،ہم نے محنت کی ہے ،ہیں

امیر  Asianنہیں کہنا چاہتا لیکن مجھےفخر ہے اپنے آپ پر اور اپنے باپ  کے خوؿ پر کہ میں برطانیہ کے سو 

میں یہا   ۔  میں شامل ہو  اور  اگر اس میں ایک سکہ بھی حراؾ کا ہو تو مجھے خدا معاػ نہ کرےلوگو
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ایسے لوگو  کو جانتا ہو   جنہو  نے صدیو  سے  اس سیاست کو کاروبار بنایا ہوا ہے اور یہا  بیٹھ کر لاہور 

میرا ہے، لیہ میرا ہے ، ھکر،  کا ہر شہرSouth Punjabہے ، capitalکے خلاػ بات کرتے ہیں ،  لاہور میرا 

زیادہ نہیں ہوتی۔ لندؿ پورے investmentمیں capitalسا وہ ملک ہے جہا  ؿ میرا ہے۔دیا  کا کو

U.K 60کی percent investment کرتا ہےاور اگر وہ تہذیب یافتہ لوگ یہ سمجھتے ہیں کہ آپ کاcapital 

جو ہے capitalآپ کا ،ہوتی ہے managementآپ کی capitalہوتا ہے ، آپ کا  show roomآپ کا 

 کر رہا ہے، آپ کو کتناcontributeآپ کو کتناcapitalکرنا ہوتا ہے پھر آپ کاdevelopاس کو آپ نے

revenue دے رہا ہے ؟ آپ کاcapital جو ہے اس میں کتنیprogress ہے او ر آپ مجھے یہ بتائیں کہ پورا

 Agricultureتا ہے؟ میں تو یہا  تک  کہو  گا کہحاصل ہوrevenueجنوبی پنجاب جو ہے اس سے کتنا

Tax  ابن یہ جو۔تاکہ  موروثی سیاست  کاخاتمہ ہو چاہئےایک حد سے اوپر ضرور لگنا  ِ بن ہیں اؿ کو یہ سوچ ا

جب پیشہ ور سیاستدانو  کا  ،کہ یہ ملک اس وقت ہی ترقی کرے گا جب عاؾ آدمی سامنے آئے گا چاہئےآنی 

جیسے لوگ آگے  آئیں گے۔ میں  پندرہ دؿ اپنی محنت سے حلاؽ کی کمائی کرنے لندؿ جاتا ہم   اورخاتمہ ہو گا

ہو ، پندرہ دؿ میں یہا  رہتا ہو  اور اللہ کی مہربانی سے اس ملک کا ایک پیسا نہیں لیا  سوائے یہ جو ایم  پی 

 ہے ۔ اس بات  پر میں اتنا ہی  ے ج ہمیں اس چیز کا فخرinvestاے کی تنخواہ مجھے ملتی  ہے اور جتنے پیسے یہا  

نہیں ہے ۔ سترہ ساؽ آپ کے آباؤ اجداد اس پنجاب میں وزیراعلی ٰ  politicalکہو  گا کہ یہ  کہیں کہ یہ

نہیں کی، اگر اس وقت آپ چاہتے تھے کہ آپ investmentرہے اگر آپ نے اس وقت  جنوب میں 

 مزارع اؿ پزھ رہیں تاکہ آپ کے اگر آپ اس وقت چاہتے تھے کہ آپ  کے ،ری نہ پزیںہاکے 

قدمو  میں لیٹتے رہیں تو آج آپ کو کس نے یہ سب کہنے کا  حق  دیا ہے؟ آج وزیر اعلی ٰ پنجاب 

ہے اور ایک محنت کش باپ کا بیٹا ہے اس نے اگر محنت کر کے آپ کی موروثی اور industrialistایک

 ہو  کہ ایسے لوگ اور پیدا ہو  تاکہ اس ملک  سے جاگیردارانہ سیاست کو ٹھوکریں  ماریں  ہیں تو میں سمجھتا

 جہالت او ر دقیانوسی سیاست کا خاتمہ ہو۔

صاحةؿ اور آپ کے گوش گزار کرنا چاہتا ہو  کہ  راءمیں ایک بات افسراؿ اور وز  آخرمیں 

ہمارے  یہ سارے کے سارے بجٹ بے کار  تک تبگے پائیں جب تک ہم آبادی کے اوپر قابو نہیں 

کروا کے لا رہا تھا کیونکہ کل یہا  بحث ہوئی تھی۔ پاکستاؿ میں اس graph print۔ میں آج صبح  ہو  گے
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میں سری لنکا  South East Asia،ہےgrowth rateوقت سوائے افریقہ کے دو ملکو  سے سب سے زیاد

ہو dropکیہے، انڈیا  U.S 0.8 percentپر آ چکی ہےجو برطانیہ کے برابر ہے۔ growth 0.9 percentکی 

 ،ہےlargest growth rateہے۔ پاکستاؿ کا percent 1.3پر آئی  ہے،بنگلہ دیش میںpercent 1.2کر 

ہو گیا فیصد4میں یہ بڑ ھ کر 7914تھا ، فیصد3میں بھی 1960کے قریب ہے پاکستاؿ میں فیصد3یہ ابھی بھی 

دیں   ہم اس کو مذہبی مسئلہ نہیں incentivesکہ ہم ایسے  چاہئےتھا۔ ہمیں آئندہ بجٹ میں ایسا ضرور کرنا 

 family of fourاس میں مخالفت ہو سکتی ہے لیکن ہمیں  ۔مسئلہ ہےsensitiveیہ بہت وہ ،بنا سکتے

concept introduce کہ جو لوگ اپنی  چاہئےکرواناfamiliesکوfour تکrestrict کرتے ہیں اؿ کے

کے سپیشل کارڈز ہو  اور ایسے سرکاری  foodاور  اؿ کے لئےfree health and free educationلئے 

میں A.C.Rکو دو تک محدود کرتے ہیں اؿ کیreproduction of childrenملازمین جو اپنی 

۔اگر ہم اس مسئلہ کو حل نہیں چاہئےملنی priorityمیں promotionاور  اؿ کو چاہئےہونا mentionبھی

کروڑ ہوجائے گی اور ہم کسی صورت میں 57میں ہماری  آبادی1747کریں  گے تو ایک تحقیق کے مطابق 

کی طرػ جا رہے ہیں جو ہمیں disasterآنے والے دِنو  کا مقابلہ نہیں کر سکیں گے۔ہم ایک ایسے

کر یں  آج سے چند ساؽ  پہلے  noteآہستہ آہستہ آ رہا ہے اگر ہم اس کوdisasterمحسوس نہیں ہو رہا کیونکہ 

آبادی کا جو بڑھتا ہوا دباؤ ہے اس کو روکنے کے لئے  ، تھیںتک تو ہمارے شہر ، ہماری لیاں  آ ج سے بہتر

 indirect initiative for smallآئندہ کے بجٹ میں ، میں گزارش کرو  گا کہ اس طرح کے 

familiesضرور ہ وintroduceاس اوروائے جائیں۔ اس پاکستاؿ کو کسی مقصد کے لئے بنایا گیا تھا کر

ی سوچ تھی ۔ ہم  اسے کامیاب اور ترقی یافتہ ملک بنانا چاہتے تھے لیکن شاید پاکستاؿ کو بنانے کے پیچھے بڑ

ابھی ہم  ،اس میں ہم اتنے کامیاب نہیں ہوئے لیکن میں سمجھتا ہو  کہ ابھی  ہم بازی ہارے  نہیں ہیں

 ۔کریں  liftکو educationکہ ہم آبادی کو کم کریں  اور چاہئےآپ ہیں ، ہمیں مل کر کوشش کرنی  ،ہیں

ػ  یہ دو چیزیں  ہر مسئلہ کا حل ، دہشت گردی کا حل ، ہمارے جتنے ائل ا ہیں اؿ سب کا حل ہیں ۔ صر

 Educationمیرے والد کے دس بچے تھے ، میرے دو بچے ہیں ، میرے سب بھائیو  کے دو بچے ہیں ۔

ض کرو  گا دیتی ہے  آپ زیادہ جانتے ہیں ۔ آخر میں ، میں صرػ فیض احمد فیض کے دو شعر عر یاکوآپ 

 ۔ 
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 ابھی چراغ راہ کو کچھ خبر ہی نہیں

 ابھی گرانی شب میں کمی نہیں آئی

 نجات دیدہ و دؽ کی گھڑی نہیں آئی 

 چلے چلو کہ وہ منزؽ ابھی تک نہیں آئی 

 )نعرہ ہائے تحسین(     

 صاحب!  خاؿ چودھری شیر علی ،کا وقت ایک گھنٹہ بڑھایا جاتا ہے۔جی ہاؤسجناب ڈپٹی سپیکر:

ڈاکٹر صاحب  ،جناب سپیکر  !شکریہ ۔ بجٹ کی  بحث کی تقریر کا موضوع  کچھ اور تھاب شیر علی خاؿ:جنا

 نے یہا  پر آکر ماحوؽ اچھا کرنے کی بجائے خراب کر دیا ۔ یہا  ایچی سن کالج پر ، بڑے زمیندارو  پر

ہے کہ شاید ہم اس ملک کے جن کو جاگیر دار کہا جاتا ہے اؿ پر تنقید کر کے یہ ثابت کرنے کی کوشش کی  

 Pakistanبنانے میں اور اس ملک کی ترقی میں سب سے بڑی رکاوٹ ہیں۔ گزارش یہ ہے کہ

Movement  کے جتنے بڑے ناؾ ہیں سب کے ساتھ سردار اور نواب لکھا ہوا ہے ۔ لوگ یہ کیو  بھوؽ

تو انہی نوابو  ، جاگیر دارو   جاتے ہیں کہ جب  پاکستاؿ وجود میں آیا تو اس کے خزانہ میں پیسے نہیں تھے

کی میں اس contributionجو قائد اعظم محمد علی جناح کونے اس وقت grand fatherنے اور میرے 

amount کا  یہا  ذکر نہیں کرو  گا لیکن میرے پاس اس کاdocumentary ثبوت موجود ہے اور قائد

میں لکھا ۔ یہ جو تنقید ہے اور یہ جو کہا  اعظم کا وہ خط میرے پاس موجود ہے جو انہو  نے اس کے شکریہ

جاتا ہے کہ جی وڈیرے،  جاگیر دار یہ موروثی سیاستداؿ   ہیں،  کئی نسلیں، کئی پشتیں یہ آرزو دؽ میں لے کر 

کہ یہ شاید اس اسمبلی سے باہر ہو  گے۔ ہم  اس اسمبلی میں موجود ہیں اور  اس اسمبلی میں بیٹھ کر چلی گئیں

 ہمارے بچے بھی اس اسمبلی میں موجود ہو  گے۔ )نعرہ ہائے تحسین(  اللہ کرے گا کہ

ہیں،اگر ہم اس ملک کی خدمت رکھیں اگر ہم اس ملک کے خلاػ یہ خواہش یہ اپنے دؽ میں 

نہیں کر رہے  تو پھر ہمیں کوئی حق نہیں ہے کہ ہم اس اسمبلی میں بیٹھیں یا پاکستاؿ کی کسی بھی اسمبلی میں 

ہو۔لوگ جس طرح اؿ کو ووٹ دے کر اس اسمبلی میں بھیجتے ہیں ہمیں بھی ہمارے ہماری نمائندگی 

کرتے ہیں اس لئے کوئی ایم پی اے جس جماعت سے بھی تعلق electعلاقے کے لوگ اسی طرح سے 

۔ جس طرح  کے یہ ایم پی ےرکھتا ہو کسی کو اس بات کا کوئی حق نہیں  کہ ہم پر وہ اس طرح سے تنقید کر
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طرح کا میں بھی ایک ایم پی اے ہو  اور میرے زمیندار بھائی جو یہا  پر بیٹھے ہیں یہ بھی  اے ہیں اسی

اس لئے میری تماؾ بھائیو  سے یہ گزارش ہے کہ  اس طرح کی ذاتی تنقید  نہ  اسی طرح کے ایم پی اے ہیں

کہیں اور چلی کی جائے  اور ایسا موضوع نہ چھیڑا جائے جس سے دلآزاری ہو اور باتیں بجٹ کی بجائے 

 جائیں۔ 

جو یہا  پر یش  یا گیا ہے۔  تماؾ زعماء جو ایواؿ اقتدار میں 11-2010!میں بجٹ سپیکرجناب      

بیٹھے ہیں اؿ سے یہ گزارش ہے  کہ ریکارڈ بنانے کی کوشش نہ کی جائے اور یہا  پر تاریخی جملے  کہنے  کی بھی 

موجودہ حالات کا تقاضا کچھ اور ہے ۔ چھلے  ساؽ کوئی ضرورت نہیں ہے ۔اکیسویں  صدی اور ملک کے 

روپے  کا ریکارڈ ترقیاتی بجٹ یش   ۔ارب175کا بجٹ جب یش  یا گیا  تو اس وقت یہ کہا گیا کہ 2009-10

روپے کا  ۔ارب193یا گیا ہے اور موجودہ بجٹ جب تنویر اشرػ کائرہ صاحب  نے یش  یا  تو کہا گیا کہ 

روپے میں سے  بقوؽ انہی کے جو کچھ انہو  نے اپنی  ۔ارب175یا گیا ہے ۔اس ریکارڈ ترقیاتی بجٹ یش  

کروڑ روپے  خرچ ے ج گئےاس لئے میں یہ گزارش کرو  گا کہ رقم 70۔ارب134بجٹ تقریر میں کہا  کہ 

جب رقم کو خرچ کرنا بھی ضروری ہوتا ہے کیونکہ ریکارڈ تو تب ہی ہوگا  کہ  ،تص ک کر دینا ہی کافی نہیں ہوتا

کے مطابق خرچ ے ج جائیں۔ ہمارا ملک اور  بالخصوص  پنجاب ایک زرعی صوبہ allocationپیسے 

یہا  پر ستم ظریفی یہ ہے  کہ یہ یکرٹرییٹ میں بیٹھے  ،فیصد آبادی آج بھی دیہات میں رہتی ہے 70،ہے

توجہ مرکوز  بابوؤ  نے بنایا ہے۔ میں کوشش کرو  گا کہ زمیندارو  کی نمائندگی کرتے ہوئے اس پر

 زراعت ، آبپاشی ، خوراک  ۔فیصد آبادی جس سے منسلک ہے  اس کے متعلق  بات کرو 70،رھوں 

 ۔ارب43جو ہیں وہ total estimated expenditureکے10-2009اور فشریز کے لئے  

ہے۔  کروڑ روپے کر دیا گیا98۔ارب35میں کم کرکے 11-2010کروڑ روپے تھا اور یہ رقم  12

Revised estimate کروڑ روپے خرچ کی ئی  ہے ۔میں آپ کی 41۔ارب29کے  مطابق  یہ رقم

attention بھی چاہو  گا اورbudget document سےquoteانہو  نے بجٹ کم   ۔بھی کرو  گا

زمیندار  ایک سادہ لوح انساؿ ہوتا ہے  جس طرح انہو  نے باقی مدو    ۔خرچ ے ج ۔ارب29کرکے 

تو پھر زراعت کے لئے بھی ایک ریکارڈ رقم رکھ دی جاتی تو ہم سارا ساؽ خوش تو میں ریکارڈ رقمیں رکھ دیں   

خرچ تو انہو  نے کرنے نہیں تھے  اور اس کی میں ایک  ۔رہتے  کہ ہمارے لئے اتنے پیسے رکھے گئے ہیں
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 lump sum provisionہے headمیں ایک 35 فحہ  نمبرمثاؽ بھی  اسی بجٹ میں سے دو  گا  کہ

for transfer to district government for the treatment of Livestock اس

کروڑ روپے  رکھا گیا اور اس میں سے ایک  روپیہ بھی خرچ نہیں ہوا  اور اس 5میں 10-2009کے لئے 

 کروڑ روپے تص ک کر 5ساؽ پھر اس کے لئے 

 

کو رکھنے کی  ؿ گئے ہیں۔ جب یہ خرچ ہی نہیں کرنے تو ا دی 

 نہیںمیں اؿ کی تفصیل میں   ۔ہیںdiscrepancies طرح کی اور بھی بہت سییا ضرورت ہے؟اسی

جاتا کیونکہ سارا نمبرو  کا یرے پھیر ہے ۔ کئی مدو  میں انہو  نے جتنی رقم تص ک کی  اس سے  کئی گنا  زیادہ  

خرچ ملین روپے 2309رکھا گیا لیکن ملین 214کے لئے grant in aidخرچ کی ئی ۔مثاؽ کے طور پر 

 budgetروپے خرچ کر دیا گیا۔ اگر انہو  نے  ۔ارب2کی جگہ روپے کروڑ 21کر دیا گیا۔ یعنی 

document اس طرح سے بنانا ہے  اور اس کے اوپر عمل نہیں کرنا  تو پھر یہ  ایک فضوؽ کاغذ چھاپنے  کی

exercise فنڈز ۔ میری حکومت سے گزارش یہ ہے کہ زراعت کے لئے  جتنے زیادہ چاہئےنہیں ہونی

 رکھے جائیں  اتنا ہی بہتر ہوگا ۔ اگر زیادہ نہیں تو ہمیں محکمہ پولیس کے برابر ہی پیسے دے 

 

جاتے  تو ہم  دی 

دار اور تھاار ار  دونو  راضی ہو گئے ہیں ۔ جس طرح سے ڈاکٹر صاحب نے فرمایا کہ لمبرسمجھتے کہ 

  میں دے دی جائے اگر اؿ کا دؽ دارو  سے سیاست واپس لے لی جائے اور تھاار ارو  کے ہاتھولمبر

 پیسے تو اسی حساب سے رکھے گئے ہیں۔ ،ایسے ہے تو پھر ایسے ہی کر لیں

ہوا اس کے اندر اراکین اسمبلی نے pre-budget sessionیہا  پر جو  جناب سپیکر!

کتنی   تجاویز دیں   اور میرے بھائی محسن لغاری نے اس سے پہلے کہا کہ اس کی ہمیں تفصیل دی جائے  کہ

ہوئی ہیں۔اگر کسی سیاست داؿ کے کہنے پر یکرٹرییٹ میں بیٹھے incorporateسکیمیں اس بجٹ میں 

کر بھی دی ہیں  تو اؿ کے لئے رقم اتنی کم رکھی ئی   کہ اؿ پر عمل ہی نہ ہو incorporateبابوؤ  نے 

و  کو بھی کہہ دیا کہ آپ کا ممبر  ،اپنا گھر بھی راضی کر لیا ،سکے۔ انہو  نے  دونو  گھر راضی کر لئے ہیں

 پراجیکٹ ہم نے  شامل کر دیا ہے۔ اس طرح کی باتیں نہیں ہونی 

 

 
 

ہم .Let’s be practical۔چاہ

کہا  ،یہا  پر زرعی ٹیکس کی بھی بات کی جاتی ہے ؟چاہئےجتنی بھی زمیندار کو سہولت دے سکتے ہیں دینی 

یہا  پر یہ بھی کہا گیا کہ یہ  ؟یا زمیندار ٹیکس نہیں دیتا  ہئےچاجاتا ہے کہ  زمیندار کے اوپر ٹیکس ضرور لگنا 

بھی پکڑا دیا گیا  جو کائر ہ صاحب نے اس ایواؿ میں documentٹیکس فری بجٹ ہے اس کے ساتھ ہی یہ 
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یش  یا ہے ۔ میں یہ پوچھنا چاہتا ہو  کہ یہ ٹیکس فری کیسے ہے؟  میں اس کا صرػ پہلا فقرہ پزھو  گا  اور 

 to levy tax and alter the rate of taxes and duties in the لکھا ہے کہ اس میں

Punjab. اور یہ سب زمیندارو  سے متعلق ہے ۔ انہو  نے کہا کہ دیہات کے اندر  یہ زمین جب

transfer کرتے ہیں  کوئی اس میںoral transfersکوئی  بہن بھائیو  کا آپس میں تبادلہ  ،ہوتی ہیں

پر بھی ٹیکس لگا دیا جاتا ہے ۔میری گزارش  یہ ہے کہ اگر زمیندار کو دبانے کا انہو  نے یہ ہوتا ہے اس 

کہ ممبراؿ کی طرػ  چاہئےطریقہ سوچا ہے  تو زمیندار اؿ طریقو  سے دبنے والا نہیں ہے ۔ حکومت کو 

میندارو  ز یا جائے۔incorporateسے جتنی بھی اچھی تجاویز آئیں اؿ کو بجٹ میں صحیح طریقے سے 

کے لئے ایک سکیم تھی جس کا ہر ممبر نے اچھے الفاظ میں ذکر یا لیکن اس کا نتیجہ یہ ہوا کہ بابوؤ  کو وہ 

اپوزیشن والے بھی کہتے ہیں کہ یہ اچھی  across the boardبات پسند نہ آئی کہ اس سکیم کے بارے میں 

 گ ک )ؿ(والے بھی کہتے ہیں  کہ اچھی سکیم ہے سکیم ہے ، پیپلز پارٹی والے کہتے ہیں اچھی سکیم ہے ، مسلم

یہ یا  دے کہ بتاایک ممبر بھی مجھے  کوئی ۔وہ گرین رییکٹر سکیم ہے ،کر دوscrapلہذا انہو  نے کہا کہ اسے 

دی  ؟ پنجاب کے چھوٹے کاشتکار کے لئے اچھی سکیم نہیں تھی

 

سُڈ
سن
انہو  نے بڑی آسانی سے وہ 

withdraw  دیتے ہیں کہ ہم اس کا جواب یہ ـکر لی Solar Pumps  میں نے اور میرے  ـدے رہے ہیں

 Solarہیں تو ہمیں  Energy Crisisبہت سارے دوست ممبراؿ نے یہ تجاویز دی تھیں کہ چونکہ 

Energy  اور   میں خود اس کے حق میں ہو ـچاہئےکی طرػ جاناSolar Pumps  ضرور ملنے 

 

 
 

لیکن    چاہ

دی پر ملنے 

 

سُڈ
سن

 

 

 
 

لیکن اس وقت سکتا  نہیں کر afford اس کی یمت  اتنی زیادہ ہے کہ زمیندار چونکہ چاہ

ن  ،تجویز دیتے ہوئے ہمارا  یہ مطلب تو  ہرگز نہیں تھا کہ گرین رییکٹر سکیم ختم کر دی جائے
 
من
پ ک
س

جو اچھی 

 ۔چاہئےہیں انہیں جاری رہنا 

 ہے اس لئے میں اس کی سستی روٹی سکیم کا بہت چرچا ہے اس پر بہت بات ہوئیجناب سپیکر!

مستی خیل صاحب نے  ـروپے رکھے گئے ہیں ۔ارب5زیادہ تفصیل میں نہیں جاؤ  گا لیکن اس کے لئے 

 ـفیصد آبادی کے لئے نہیں ہے 70 سکیم ہے اور دیہات میں رہنے والی اربنایک یہ خود اترااػ یا کہ 

دانے ہوتے ہیں وہ سارے گاؤ  کے  شاید وہا  کوئی غریب نہیں ہوتا یا بڑے زمیندارو  کے پاس جو

چھوٹے غریب لوگو  میں دیتے ہیں اس لئے وہا  گندؾ کے دانو  کی اس غریب کو ضرورت نہیں 
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مڈؽ لامس کا آدمی سب سے زیادہ پسا ہوا ہے چونکہ  ۔روپے کی روٹی اچھی نہیں لگتی -/2شاید اسے ۔ہوتی

اس  ۔روٹی کی لان  میں بھی کھڑا نہیں ہو سکتاروپے کی  -/2وہ سفید پوش آدمی   ـہےfixedاس کی آمدنی 

میری  ـروپے کی روٹی لے آئے -/2کے پاس ملازؾ بھی نہیں ہے جو وہا  لان  میں کھڑا کر دے اور وہ 

پورے پنجاب کے لئے ہونی  ،چاہئےاور سب کے لئے ہونی  across the boardگزارش ہے کہ سکیم 

دی کے خلاػ نہیں ہو  اور چاہئے

 

سُڈ
سن
دی دی جاتی ہے تو ضرور  ـ میں کسی 

 

سُڈ
سن
اگر کسی مد میں کوئی بھی 

یہ کہہ دینا کہ فلا  سکیم شہرو  کے لئے ہو گی اور دیہات کے لئے نہیں ہو  ـدیں  لیکن سب کے لئے دیں 

یہ ریکارڈ کی بات ہے کہ مستی خیل صاحب نے قائد حزب اختلاػ کی تقریر کا  ـگی یہ بہت بڑی زیادتی ہے

ہے تو معذرت visionاگر حکومت کا یہ  ۔ سکیم ہےاربن خود تسلیم یا کہ یہ ایکجواب دیتے ہوئے یہ 

  ـسے کہو  گا کہ دیہات کے رہنے والے لوگ اس پر سراپا اتجاجج ہیں

جناب سپیکر!یہا  زمیندارو  پر ایک اور بڑی مہربانی کی ئی  میں خصوصاً بارانی علاقے کے  

خود ایک بارانی زمیندار ہو  اور میرا تعلق بھی بارانی علاقے زمیندار کی بات کرنے لگا ہو  چونکہ میں 

اس دفعہ کماؽ  ۔بنانے کی تجویز دی ئی  لیکن رقم تص ک نہ کی ئی ڈیم  200چھلے  بجٹ میں وہا  پر  ـسے ہے

ڈیمز  200روپے سستی روٹی کے لئے اور ۔ارب5مہربانی ہوئی اور کائرہ صاحب نے ایسی مہربانی فرمائی کہ 

مہنگائی  ،آپ یا یہا  پر بیٹھا ہوا کوئی شخص مجھے بتائے کہ اس زمانے میں  ـہے کروڑ روپیہ رکھا 20کے لئے 

کے اس دور میں دس لاکھ روپے سے کوؿ سا ڈیم بنتا ہے ؟ آپ جتنا بھی چھوٹا ڈیم بنا لیں وہ دس لاکھ میں 

ہر گاؤ  میں موجود ہیں اور اسی بند سے کوئی بند تو نہیں بنانے وہ تو پہلے بھی بارانی علاقے کے  ـنہیں بنے گا

اگر اس طرح کے بند ہمیں مہیا کرنے تھے تو انہیں ڈیمز کہنا بہت بڑی ـتماؾ دیہات کے جانور پانی پیتے ہیں

 ،میں پہلے بھی ہر دفعہ کہتا ہو  اور اب بھی کہہ رہا ہو  کہ آپ جتنے بھی چھوٹے ڈیمز بنائیں ـزیادتی ہے 

مجھے کل  ـ چاہئےکالا باغ ڈیم ضرور بننا  ،ر بنائیں وہ کالا باغ ڈیم کے متبادؽ نہیں ہو سکتےدو سو بنائیں یا دو ہسا

کی اخبار پزھ کر بڑی خوشی ہوئی کہ جب کل پاکستاؿ مسلم گ ک کی ایک خاتوؿ ممبر نے کالا باغ ڈیم کا ذکر یا 

کو اس ڈیم  ہر پنجابی ،ہر پاکستانی کو میں سمجھتا ہو  کہ ـیا  supportتو پاکستاؿ مسلم گ ک )ؿ(نے بھی اس کو 

جب کوئی کالا باغ ڈیم کا ناؾ لیتا ہے تو  ـپنجاب کی کسی سے ھگڑاے کی بات نہیں ہے  ۔چاہئےکی حمایت کرنی 

پورے پنجاب کو یہ کردار  ـکرنا ہے consensus createاس پر سیخ پا ہونے کی ضروت نہیں ہے بلکہ ہمیں 
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اس میں پاکستاؿ  ـجیکٹ ہے ابو  کو اس بات پر قا ا کرے کہ یہ ایک قومی پرادا کرنا ہو گا کہ وہ تماؾ صو

 )نعرہ ہائے تحسین(ـچاہئےجیکٹ کو ضرور بننااکا فائدہ ہے اس لئے اس پر

 

کر دیا ہے ، کوئی کہتا ہے  scrapجناب سپیکر!کالاباغ ڈیم کے متعلق یہ کہہ دینا کہ ہم نے اس کو 

 سکتا ، کبھی اس کو دن  کر دیا جاتا ہے ، کبھی مردے کو  اکھاڑ کر لایا جاتا کہ یہ متنازع ہے اس لئے نہیں بن

 viableیہ ایک  ـمیری گزارش ہے کہ اس کو اس طرح نہ گھسیٹا جائے بلکہ اس میں جاؿ ڈالی جائے  ـہے

project  جس طرح این ایف سی ایوارڈ  ـ چاہئےتھا اور رہے گا اس کے لئے پنجاب کو کوشش کرنی ، ہے

  چاہئےکالا باغ ڈیم کے لئے بھی کرنی   لئے تماؾ صوبو  نے بیٹھ کر آپس میں شاوورت کی اسی طرح کے

سندھ اسمبلی  ـجب سندھ اسمبلی میں یہ قرار داد یش  ہوتی ہے تو مجھے اپنی اسمبلی پر افسوس ہوتا ہے لیکن 

  ، میرے پاس کوئی نہر نہیں ہے لیکن میں بارانی زمیندار ہو کر یہ بات کہہ رہا ہو ـہمیں پانی چور کہتی ہے 

کوئی ایک سندھی ممبر نہیں اھار جس نے آ کر  ـاسمبلی کو کوئی حق نہیں ہے کہ وہ پنجاب کو پانی چور کہے  ھسند

جب کالا باغ ڈیم کی بات ہوتی ہے تو ہر کوئی اٹھ کر کہنے لگ جاتا   ـکہا ہو کہ آپ یہ غلط بات کہہ رہے ہیں

اس کالا باغ ڈیم کی وجہ سے پورے پاکستاؿ میں سب سے زیادہ متاثر  ـئی ذاتی مفاد ہے ہے کہ شاید اؿ کا کو

ہے اس میں سب سے زیادہ رقبہ ضلع اٹک کا آئے گا اور یہ ریکارڈ کی  pond areaجو  ،ہمارا ضلع اٹک ہو گا 

اگر سارے ہمیں اس سے پانی نہیں ملے گا لیکن  ـہم اس کے باوجود اس ڈیم کے حق میں ہیں  ـبات ہے

میں آپ کو یقین سے بتا رہا ہو  کہ کالا باغ ڈیم سے  ۔پاکستاؿ کو بجلی ملے گی توشاید  ہمیں بھی مل جائے

اور نہ ہی پانی ملنا ہے لیکن اس کے باوجود ہم اس ڈیم کے حامی ہیں چونکہ اس میں ہے ہمیں کوئی نہرملنی 

 ـہے survivalہمارے ملک کی 

ذکر چل نکلا ہے اس لئے میں عرض کر رہا ہو  کہ آپ سب کے علم جناب سپیکر!چونکہ پانی کا  

  ـفیصد سے بھی کم فصل ہوئی ہے 25میں ہے کہ بہت کم بارشیں ہوئی ہیں اور اس دفعہ بارانی علاقے میں

اس وقت ہمارے علاقو  میں پینے کے پانی کی شدید قلت پائی جاتی ہے خصوصاً ہمارا تحصیل ہیڈ کوارری فتح 

اس کے لئے ایک منصوبہ بنایا جا رہا ہے کہ  ـسلاؾ آباد کا اٹرونیشنل ائرپورٹ بھی بن رہا ہےجنگ جہا  ا

کتنی ستم ظریفی ہے کہ اسلاؾ آباد کو خانپور سے پانی دیا جا رہا ہے اور  ـاسے غازی بروتھا سے پانی دیا جائے گا 
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غازی بروتھا ہمارے پورے ضلع میں  ـدیا جائے گا اسلاؾ آباد اٹرونیشنل ائرپورٹ کو غازی بروتھا سے پانی

اگر وہا  سے پانی دینا ہے تودیہات کو چھوڑ دیں  لیکن سب سے پہلے ہمارے شہرو  کو تو   ـسے گزرتا ہے 

سکیم منظور ہوئی تھی  لیکن وہ سکیم کی ایک  واری سپلائی  فتح جنگ کے لئے  پچھلی حکومت میں ـدے دیں 

میں اس موع سے فائدہ اھارتے ہوئے  ـری کی نتظر  ہے یکرٹرییٹ کے کسی سرد خانے میں کسی منظو

اگر آپ اس وقت وہا  جا کر دیکھیں تو  ـگزارش کرو  گا کہ فتح جنگ کی واری سپلائی سکیم منظور کی جائے

ہے۔اسی شاہ پور ڈیم سے جو فتح جنگ میں واع ہے تنی قلت اآپ کو یقین نہیں آئے گا کہ وہا  پانی کی 

کے لئے تماؾ پانی لے جایا جا رہا ہے اور  constructionاٹرونیشنل ایئر پورٹ کی  اب بھی اسلاؾ آباد

 constructionہمارے شہر کو پانی نہیں دیا جا رہا۔شہر کے لوگو  کو پانی ملنا اس اٹرونیشنل ایئرپورٹ کی 

ؾ کہ اگر اسلا چاہئےکرنے کی بات ہے۔پنجاب حکومت کو  priorities setسے زیادہ ضروری ہے۔یہ 

میں  Federal territoryآباد والو  نے پانی لینا ہے تو پہلے پنجاب کے شہرو  کو پانی ملے اس کے بعد 

 پانی جاتا ہے تو سو دفعہ جائے۔

یہا  مستی خیل صاحب نے بہت ساری باتیں کی ہیں۔اؿ میں سے چند باتو  کا جناب سپیکر! 

 متعلق ایک بات کہی کہ چھلے  آٹھ سالو  میں جواب دینا ضروری سمجھتا ہو ۔انہو  نے کالا باغ ڈیم کے

کی بات  point scoringکیو  نہیں بنایا؟یہ ڈیم جب یہ لوگ اقتدار میں تھے تو انہو  نے کالا باغ 

نہیں ہے۔چھلے  آٹھ ساؽ ثناءاللہ مستی خیل صاحب بھی انہی لوگو  کے ساتھ تھے۔یہ ستم ظریفی کی 

پوزیشن میں گزارے اگر اؿ میں سے کوئی ایسی بات کرتا تو ،جن لوگو  نے چھلے  آٹھ ساؽ ا ہےبات 

جچتی تھی۔ایک بندے نے آٹھ ساؽ اقتدار کے مزے بھی لئے اور آج پھر وہی ہمیں آٹھ ساؽ کا طعنہ 

کی کوئی بات نہیں کرو  گا۔کالا باغ  point scoringیہ بہت زیادتی کی بات ہے۔میں  ،دے رہا ہے

میں موجود نہیں ہیں لہذا  Houseگا۔چونکہ مستی خیل صاحب اس وقت  ڈیم پر ہم سب کو متحد ہونا پزے

۔یہ کالا باغ ڈیم تو کسی چاہئےمیں صرػ اتنا کہو  گا کہ کم از کم اؿ کو اس حوالے سے طعنہ نہیں دینا 

حکومت نے بھی نہیں بنایا۔آٹھ ساؽ  تو چودھری پرویز الہیٰ کی حکومت تھی لیکن اس سے پہلے کس کی 

اھس سے پہلے کس کی حکومت تھی؟ہر کسی نے حکومت کے مزے لئے ہیں  لیکن کالا باغ ڈیم حکومت تھی،

کسی نے نہیں بنایا۔یہ کہہ دینا کہ پچھلی حکومت نے نہیں بنایا غلط ہے۔کالا باغ ڈیم جب تک نہیں بنتا اس 
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اب  ۔ہے ہر حکمراؿ کے لئے رہے گا اور جو حکومت میں ہوگا اسی نے ہی یہ بنانا issueوقت تک یہ 

آپ کی حکومت کے  creditکس کے نصیب میں ہے؟اللہ کرے کہ یہ  creditمعلوؾ نہیں کہ اس کا 

 نصیب میں ہو،آپ اس کو بنا لیں۔

آج مخدوؾ احمد محمود صاحب بہت خوش تھے جبکہ پچھلی دفعہ وہ بہت ناراض جناب سپیکر! 

روپے نہیں بلکہ  ۔ارب5 کہ ہمیں تھے۔انہو  نے جب پچھلی دفعہ جنوبی پنجاب کا ذکر یا تو کہا تھا

 روپے ملنے  ۔ارب50

 

 
 

۔یہ اؿ کی تقریر کا حصہ تھا جو کہ مجھے آج بھی  اچھی طرح یاد ہے۔پھر جنوبی چاہ

پنجاب سے بہت ساری آوازیں   اٹھیں اور اس کے نتیجے میں تنویر اشرػ کائرہ صاحب نے اپنی بجٹ تقریر 

 ہیں۔یہ بہت اچھی روپے جنو ۔ارب52ہم نے  کہ کرتے ہوئے کہا

 

بی پنجاب کی ترقی کے لئے رکھ دی 

یا وسطی پنجاب ہو۔بجٹ تقریر میں کہا گیا ہے کہ   بات ہے کہ پنجاب ترقی کرے،چاہے وہ جنوبی ،شمالی

 گئے ہیں اور ساتھ ہی یہ بھی کہا  گیاکہ  ۔ارب135

 

روپے کے منصوبے جنوبی پنجاب میں شروع کر دی 

کی  figuresاؿ ،ہوئی ہے developmentکی سارے پنجاب میں  کروڑ روپے 70اور  ۔ارب134

روپے جنوبی پنجاب میں لگ گئے تو  باقی پنجاب  کی  ۔ارب135مجھے سمجھ نہیں آ سکی۔اگر 

development  یا ہوگی؟اس طرح تو پھر ہم سچے روتے ہیں کہ ہمارے علاقے میں ترقیاتی کاؾ بالکل

سے جا رہا تھا تو جاتے جاتےیکرٹرییٹ میں بیٹھے ہوئے بابوؤ  نہیں ے ج جاتے۔جب انگریز بہادر یہا  

ر ایریا سے اھس وقت کی انڈین آرمی اور اب پاکستاؿ آرمی کی ہاکے کاؿ میں وہ ایک بات بتا گیا تھا۔پوٹھو

backbone  آتی  ہے۔انگریز بہادر نے اؿ بابوؤ  کو  کہا کہ اس علاقے کے لوگو  کو ترقی نہ کرنے دینا

کا پیٹ اس علاقے کے لوگو  سے بھرتا رہے۔افسوس سے کہنا پزتا ہے کہ اس مارشل ایریا کو تاکہ فوج 

 رکھا گیا۔backwardہمیشہ

کو بھی  Northern Punjabجنوبی پنجاب کی محرومی اپنی جگہ پر لیکن ہمارے جناب سپیکر!

رہ کے لوگو  ہسارہ سے ملتی ہے۔ہسا boundaryکی تماؾ  constituencyمحروؾ رکھا گیا ہے۔میری 

دیہات ایسے ہیں کہ اؿ  13ہم نے بھی محسوس یا ہے۔ہمارے falloutیا اس کا  re-actionنے جو 

زز میں سے گزر کر جانا پزتا ہے۔پنجاب حکومت کی طرػ سے اس 

 

پ ئ

 

ن

ے

ی

کی طرػ جانے کے لئے ہمیں فر

  بھی ہمکے نہ ہونے کی وجہ سے ابھی bridgeنہیں بن سکا۔اس  bridgeعلاقے میں ابھی تک ایک 
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زز

 

پ ئ

 

ن

ے

ی

میں سے ہو کراؿ دیہات میں آتے ہیں۔ہسارہ میں جو آگ لگی ہے وہ بجھنے والی نہیں ہے۔جس  فر

 Northern Punjabطرح ہسارہ اور جنوبی پنجاب میں تحریک چل نکلی ہے اگر آپ چاہتے ہیں کہ 

آپ کا یہ جو میں بھی اس طرح کی ایک تحریک چل پزے تو پھر آپ اس علاقے کو ضرور محروؾ رکھیں۔

روپے کا ترقیاتی بجٹ ہے اس میں راولپنڈی شہر کے چند منصوبے ضرور ہو  گے لیکن اس  ۔ارب193

ر کے لئے کوئی بڑا منصوبہ موجود نہیں ہے۔ میں نے اس بجٹ کتاب کو دو دؿ تک ہاکے علاوہ پورے پوٹھو

 ذریعے سے کوئی ترقیاتی  بڑےغور سے دیکھا ہے،میں نے سوچا کہ شاید ہمارے علاقے کو بھی کسی نہ کسی

منصوبہ دیا گیا ہو۔ضروری نہیں ہے کہ ہماری وجہ سے، کسی اور کی وجہ سے نواز دیا جاتا لیکن مجھے اس 

کتاب  میں اپنے علاقے کے لئے کوئی بڑا منصوبہ نہیں ملا۔سڑکیں اور نالیا  تو ضلعی حکومت بھی بناتی رہی 

ؾ ضلع کونسل بھی کرتی تھی۔آپ ہمارے علاقے کی ترقی ہے۔جب ہم ضلع کونسل میں ہوتے تھے تو یہ کا

بن رہا ہے اور  projectلے کر آئیں۔اس وقت تک وہا  پر  کوئی بڑا  projectکے لئے وہا  پر کوئی بڑا 

نہ ہی اس بجٹ میں موجودہ ساؽ کے دوراؿ بنانے کا کوئی عندیہ دیا گیا ہے۔صرػ یہ کہا جاتا ہے کہ پنڈی 

خرچ ہی  پیساکے لئے کوئی  developmentہے۔یہ اچھا گڑھ ہے کہ اس کی  گ ک کا گڑھ (ؿ)ڈویژؿ

نہیں کرتے۔کل جب وہا  کے لوگ اؿ کے خلاػ ہسارہ کی طرح بغاوت  کریں  گےتو  پھر لاہور میں 

بیٹھے ہوئے لوگو  کو احساس ہوگا۔یہ کہتے ہیں کہ لاہور کا ذکر نہ کریں ۔ میں نے اپنی پوری تقریر میں  بڑی 

 ہے کہ لاہور کا ذکر نہ کرو ۔اب پہلی دفعہ مجبوراً ذکر کر رہا ہو ۔کوشش کی 

 I amمیں بیٹھے ہوئے مجھے اس ہاڑ کے مہینے میں ٹھنڈ لگ رہی ہے۔   ہاؤس یہاجناب سپیکر! 

feeling cold گھڑے اھار کر  پرآپ کو یا پتا کہ ہمارے دیہات کی خواتین اس ہاڑ کے مہینے میں سر

میں جانا  fieldsلہذا میں یہ گزارش کرو  گا کہ ہمارے افسراؿ کو  نی لے کر آتی ہیںکتنی کتنی دور سے پا

۔تماؾ عوامی نمائندو   کا تو اپنے علاقو  سے رابطہ ہے لیکن بیوروکریسی کا عواؾ  سے کوئی رابطہ نہیں چاہئے

تو بند کر دینے  air conditionersاؿ کے ،ہے۔یہ ٹھنڈے کمرو  میں بیٹھے رہتے ہیں

 چا

 

 
 

کی ضرورت ہی  air conditionersاؿ میں تو ،۔انگریز نے اتنی زبردست عمارتیں بنائی ہیںہ

نہیں ہے۔اؿ کو پنکھے لگوا کر دیں  تا کہ اؿ کو احساس ہو سکے۔اؿ کے کمرو  کے دروازو  پر چکیں لگوا کر 

قسم  modernدیں ۔جیسے پرانے زمانے میں ڈی سی کے دفتر کے باہر چک لگی ہوتی تھی۔اب انہو  نے 
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میں ہمارا ضلع وجود میں آیا تھا، وہا  ڈی سی کے دفتر کی عمارت بہت  1904کے دروازے لگوا لئے ہیں۔

کے   چھ چھ ٹن فٹ اونچی ہیں۔اس کمرے کو ٹھنڈا کرنے کے لئے بھی 20,20پرانی ہے اور اس کی چھتیں 

air conditioners لگائے جاتے ہیں۔یہ بہت بڑی زیادتی ہے۔ 

آخر میں یہی گزارش کرو   گا کہ وقت جس چیز کا تقاضا کر رہا ہے ہمیں  بھی اسی !جناب سپیکر 

 جا سکتے ہیں وہ دینے  funds۔اسی طرح زراعت کے لئے جتنے زیادہ چاہئےنقطہ  نظر سے چلنا 

 

دی 

 

 

 
 

 لگائے جا رہے ہیں یہ نہیں لگنے  cuts۔زراعت پر جو چاہ

 

 
 

 ۔چاہ

ت  اسمبلی سے متعلق ہیں۔ایک تو یہ ہے کہ کل جب میں میری مزید دو گزارشاجناب سپیکر! 

اور وہا  پر کھڑا ہونے کی جگہ نہیں تھی،حالانکہ کل اجلاس  نماز کے لئے نیچے گیا تو جماعت ہو رہی تھی

بھی نہیں تھا۔جگہ نہ ہونے کی وجہ سے ہم جماعت میں شامل نہیں ہو سکےتو میں عرض کرو  گا کہ یہا  

  روپے خرچ ہو رہے ہیں اگر اس اربویہا  پر اتنے کروڑو   انتظاؾ یا جائے۔مسجد کا properپر کوئی

Assembly premises  میں ایک چھوٹی سی مسجد بن جائے اور تماؾ لوگ وہا  پر نماز پزھ سکیں تو بہت

کلو 20والے دؿ ہمیں   budget speechسے بھی میری ایک درخواست ہے کہ  ۔فنانس ڈویژؿ اچھا ہوگا

کا خرچہ بچائیں کیونکہ  printingدے دی تو آپ حکومت کا یہ  soft copyا دیا گیا، جب آپ نے  وزؿ اٹھو

، بجٹ کی کتاں    سب لوگو  کے گھرو  میں اسی طرح بندھی ہوئی پزی رہتی ہیں ھتااس کو کوئی نہیں پز

 رواج اب ختم کر دیا جائے۔ شکریہ والا hard copyلہذا یہ 

 شکریہ۔ اب راجہ شوکت عزیز بھٹی صاحب!جی، بہت :جناب ڈپٹی سپیکر

 :راجہ شوکت عزیز بھٹی
ٰ
ن ط

 

س
ل

 الرجیماعوذ باللہ من ا

ے

 o  الرحیمبسم اللہ الرحمٰن oن

 صبح اٹھ کر گیت گاتی ہے

 سورج ڈوبتا ہے تو  اس کی تسبیح پزھتا ہے 

 چرند اور پرند اس کے بوؽ الاپتے ہیں 

 پتو  کی سرسراہٹ اس کی حمد گاتی ہے 
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خاتم ت مولا سرور کائناوتبارک و تعایٰ  کے بابرکت ناؾ سے شروع کرتا ہو ۔ آقا  میں اللہ 

 

ے

ن
 
پُن

ے

ین

کی ذات پر لاھوں  درود و سلاؾ بھیجنے کے بعد میں عرض کرتا  مولائے کل محمد مصطفیٰٰؐ والمرسلین ا

شتہ ادوار ہو  کہ  آج بڑا اہم دؿ ہے کہ ہم نے یا کرنا ہے، حکومت کا یا طرز عمل ہے، یا سوچ ہے، گز

میں یا ہوتا آیا؟ اصل میں یہ موازنے کا وقت ہے۔ پارٹیو  سے ہٹ کر حقائق پر بات کی جائے۔ پہلی 

کی رپورٹ  Transparency Internationalبات یہ ہے کہ میں ابھی چند دؿ پہلے پاکستاؿ سے باہر تھا تو

الو  کی کارکردگی کو جب بہتر الفاظ پنجاب کا ذکر آیا اور صوبے میں کاؾ کرنے وہمارے صوبہ  آئی تو جب 

تو یقین کریں  کہ کچھ خوشی ہوئی ورنہ سیاستدانو  اور عواؾ کی خدمت کرنے والو  پر  بے جا  گیا میں  یاد یا

 ہی الزامات لگ جایا کرتے ہیں۔

کے ذریعے، اخبارات اور ٹی وی کے ذریعے بھی  white paperجناب سپیکر!ایک بات جو 

 ووٹ لینے کے لئے جاتے ہیں تو غریب کی بات کرتے ہیں، عاؾ آدمی کی بات کرتے سامنے آئی کہ جب ہم

لوگو  کی بات کرتے ہیں، مزدورو  اور محنت کشو  کی بات کرتے  فیصد70ہیں، دیہاتو  میں بسنے والے 

 دیتے ہیں کرنے لگتے ہیں تو پھر ہم اس چیز کی طرػ انگلی اھار criticizeہیں لیکن جب کسی سکیم یا کسی چیز کو 

جنہیں دو وقت کی روٹی میسر نہیں ہوتی، جن کی اولاد کو ایک نوالہ میسر نہیں ہوتا اگر اؿ کی سوچ کسی ،

  لیڈر کے ذہن میں آ جائے تو چونکہ وہ لیڈر کسی دوسری جماعت سے ہوتا ہے ہم اسے ذہنی طورپر

accept ی ئے نہ اس غریب کی بُرنہیں کرتے اور پھر اس کے لئے ہم طرح طرح کے بیانات دیتے ہو

حالت کو اپنے ذہن میں رکھتے ہیں جس کے ناؾ پر ہم ووٹ لے کر یہا  آتے ہیں بلکہ ہم اس ساری سکیم 

 urban schemeکو تہس نہس کرنے کی کوشش کرتے ہیں۔ میرے بھائی مستی خیل صاحب نے اسے

 ، لیبر کالویا   اور کہا، اؿ کے کہنے کا اصل مقصد یہ تھا کہ اس میں رلو ے سٹیشن، بس سٹینڈ

کچی  آبادیا  ہیں۔ کچی آبادیا  صرػ شہرو  میں نہیں ہیں، دیہاتو  میں بھی بہت ساری کچی آبادیا  

 یروپے کی دہاڑ -/200ہیں وہا  بھی ملیں ہیں، فیکٹریا  ہیں، مزدور ہیں۔ جو لوگ دؿ کو مزدوری کر کے 

یہ چیز اس  ۔روپے میں یہ روٹی مل جاتی ہے -/2ور اؿ کو لگا کر رات کو سوتے ہیں تو  اؿ کا بھی حق بنتا ہے ا

سے پہلے کسی کے ذہن میں نہیں آئی اور اگر کسی کے ذہن میں یہ بات آئی  ہے تو اس کو بجائے سراہنے 

میں کسی نہ کسی جگہ چھوٹی موٹی کوئی  supply lineہو سکتا ہے اس سسٹم کی  ۔کے اس  پر تنقید کی جا رہی ہے
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نقص کو ختم کرنے کی بجائے اس ساری سکیم کا سرے سے قلع قمع کر دینا میں سمجھتا ہو  کہ  کوتاہی ہو، اس

جن لوگو  کے ناؾ پر ہم ووٹ لیتے ہیں اؿ کے ساتھ یہ بہت بڑی زیادتی اور نا انصافی ہے۔ اگر یہ کہیں کہ 

 اپوزیشن لیڈر اسے جو کچھ سوچا ہے اگر ،حالیہ حکمرانو  نے غریبو  کے بارے میں سوچا ہے یا نہیں سوچا

دیتے یا میرے دوست اس کی تعریف کر دیتے تو مجھے خوشی ہوتی۔ میں نے پہلی بار دیکھا کہ جن  ہبھی  سرا

فیصد  بچے،  90جانا  شاید پسند نہیں کرتے وہا  غریب کے  colleaguesمیں اور میرے یہ   ،ہسپتالو  میں

رت  میں وہا  ائر نڈیشنر  میں جا کر لیٹتے ہیں وہ بھی غریب عورتیں، محنت کش اور مزدور اپنی بیماری کی صو

اسی حکومت کا کارنامہ ہے۔ یہا  اس ایواؿ میں بیٹھے ہوئے منتخب نمائندو  کے بچے  جن سکولو  میں 

نہیں  پزھتے، اس ملک کے جاگیردارو  اور وڈیرو  کے بچے جن سکولو  میں نہیں پزھتے اؿ سکولو  

 تھا۔چاہئے ہناحکومت کا کارنامہ ہے لہذا اسے بھی سرااسی  I.T Labمیں پہلی بار 

کا ذکر یا، میں  اطلاعاً یہ عرض  Southern Punjabجناب سپیکر!جس طرح میرے بھائی نے  

ساؽ کا ریکارڈ اھار کر دیکھیں  کہ وہا  لوگو  کی بہتری اور  5کر دو  کہ اس حکومت سے پہلے گزشتہ 

development  روپے   ۔ارب68کے لئےinvest ہوئے اور  اس اڑھائی ساؽ کی حکومت 

 کے  ۔ارب134روپیہ وہا  پر لگا۔ میرے بھائی یہا  پر  ابھی ذکر کر رہے تھے تو  ۔ارب120میں  

روپے تص ک ے ج   ۔ارب52منصوبہ جات شروع ے ج ہیں اور اس مالی ساؽ میں اؿ منصوبہ جات  کے لئے 

ایک ہی ساؽ میں ادھر لگا دیں  تو پھر باقی سارا  روپے  ۔ارب134روپے میں سے  اگر  ۔ارب193۔ہیں

روپے دانش سکوؽ کے لئے رکھ  ۔ارب13نے کہا کہ  اپوزیشن لیڈر صوبہ اسی طرح رہ جائے گا۔ میرے

 گئے ہیں یا تو چٹیں  کسی نے دے دیں  اور  جلدی میں وہ پزھی نہیں گئیں، دانش سکوؽ کے لئے 

 

دی 

اس وجہ سے اترااض ہوا ہے کہ اس ایواؿ میں بیٹھنے والو  کے روپیہ رکھا ہے اور وہ بھی صرػ  ۔ارب3

بچے اس دانش سکوؽ میں نہیں پزیں گے، شاید اس وجہ سے ہوا کہ دانش سکوؽ جاگیردارو  اور 

وڈیرو  کے بچو  کے لئے نہیں بنا اور اس ملک کے سرمایہ دارو  کے بچو  کے لئے نہیں بنا۔ میرے اور 

میں جا سکتے ہیں لیکن ہم جس سے ووٹ لے کر یہا  آئے ہیں اور اپنے  آپ کے بچے تو ایچی سن سکوؽ

کہتے ہیں  اگر یہا  کوئی کاؾ اؿ کے لئے ہو جائے تو اس  honourable Member of this Houseآپ کو 

کرتے ہیں اور صرػ  یہ کہنے کے لئے کہ یہ سکیم اؿ کی طرػ سے آئی ہے اور میں اؿ کا  criticizeپر ہم 
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۔ میں کہتا ہو  کہ یہ کیو  نہیں کہتے کہ اس چاہئےکرنا  criticizeہو  اس وجہ سے مجھے انہیں حصہ نہیں 

کا ممبر ہونے کے  س ہاؤس ملک کے غریب آدمی کے لئے جو بھی آواز اھارئے گا وہ حق کی آواز ہوگی۔ ا

۔ یہ دانش چاہئے اور اسے سراہنا چاہئے میرا اور آپ کا یہ فرض بنتا ہے کہ ہمیں اس کا ساتھ دینا تےنا

میں شروع ے ج جائیں بلکہ  اس حکومت سے میری التجا ہے کہ غریب لوگ  ػ جنوبی پنجاب سکوؽ نہ صر

۔ اگر ایک   چاہئےایک دانش سکوؽ دینا  کواس صوبے کے ہر کونے میں بستے ہیں لہذا  اس صوبے کے ہر ضلع 

اسے بھی ایچی توچاہتا ہے اور اچھی پوزیشن لے نہیں کر سکتا اور  اس کا بچہ پزھنا   fee affordغریب آدمی 

 کہ وہ اپنی قابلیت کو ابھار سکے۔  چاہئےاسے بھی یہ موع ملنا  ،چاہئےسن جیسا ماحوؽ ملنا 

 452میں  ہیلتھ سیکٹر جناب سپیکر!اسی طرح کوئی بھی ایک سیکٹر اھار کر دیکھیں۔ 

 میں ۔ٹ اور سپریم کورٹ میں کیس جاتے ہیںکا اضافہ ہوا ہے۔ ایک ایک سیٹ کے لئے ہائی کور   سیٹو 

 سیٹو  کا میڈکل   میں اضافہ 452سمجھتا ہو  کہ یہ اتنا بڑا تاریخی قدؾ ہے جو اس حکومت نے اھاریا کہ  

 کے ڈاکٹر لینا پزتے ہیں اور یہ کڑوی گولی ہمیں اس وجہ سے ررشیایا ہے چہ جائیکہ ہمیں کرغزستاؿ او 

نہیں  availableپر پورے نہیں اترتے لیکن جب ہمیں  qualificationریوہ صاحب ہما ۔نگلنی پزتی ہے 

نہیں ہوتے۔ اس کے ساتھ  competentہوتے تو ہمیں وہ ڈاکٹر لینے پزتے ہیں جو ہمارے لئے شاید اتنے 

 آج کل وہ قانوؿ کی  کر دیا  ہے غالباً approveکو  summaryساتھ وزیر اعلیٰ نے جس 

  ہے اور یہا  پر یہ بل یش  ہونے والا ہے کہ ڈاکٹر کو اس وقت تک ڈگری نہیں کل  میں سامنے آنے والی 

ساؽ دیہی علاقو  میں کاؾ سر انجاؾ نہیں دے گا، یہ دیہاتو  میں بسنے والے  ہ دوملے گی جب تک و

پر جائے، طع  تعلق کہ کس کا  positive sideلوگو  کے لئے کارنامہ ہے۔ جو ذہن اور جو سوچ  فیصد70

جماعت سے تعلق  ہے ، ہو سکتا ہے کہ اس دیا  کے معاملات  میں عقل کل کوئی نہیں ہے اور کچھ نہ کچھ کس 

اس میں میرا اور آپ کا حق بنتا ہے کہ صحیح کو صحیح کہیں اور غلط کو غلط کہیں لیکن  ۔باتیں کسی جگہ رہ جاتی ہیں

بہ پنجاب کی گورنمنٹ میں کروڑو  ساؽ کے دور میں اس صو  پانچ کسی نے بھی یہ نہیں کہا کہ گزشتہ

 کسی نے آج تک اورکوؿ  اس قومی پیسے کو لوٹتا رہا  ،کی مد میں جاتے رہے secret budgetروپے 

 کی  س ہاؤس اؿ سے نہیں  پوچھا۔ میں آپ کی وساطت سے وزیر خزانہ سے یہ اپیل کرتا ہو  کہ ا 

کہ کروڑو  روپے  چاہئےایک پیسے کا حساب لینا  بنائیں اور  اس صوبہ کے عواؾ کو بتائیں۔ اس ایک کمیٹی
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secret funds  کی مد میں بے جا استعماؽ ہوتے رہے جن کا کوئی  حساب کتاب اس صوبہ کے کسی کاغذ پر

اس کے غریب عواؾ تک پہنچانا اس ایواؿ کے ہر ممبر کا  پیساموجود نہیں ہے۔ اس صوبہ کا ایک ایک 

عواؾ نے اختیار دیا ہے تو جس طرح چاہے  یہ نہیں کہ ۔چاہئے فرض ہے اور ہمیں اس بات کا حساب لینا

 ،استعماؽ کرتا پھرے اور اسے کوئی پوچھنے والا نہ ہو۔ میں نے وزیر اعلیٰ کے صوابدیدی فنڈ کی بات نہیں کی

 ہیں secret fundsمیں نے وہ کروڑو  روپے  کے

 

جو خادؾ اعلیٰ  میا  محمد شہباز شریف نے ختم کر دی 

ہی نہیں ے ج اس کی بات کی ہے۔ یہ داد دینے کی بات ہے۔ اؿ معاملات کو سراہنا allocateاور 

 ۔)نعرہ ہائے تحسین(چاہئے

جناب سپیکر!آج سیاستدانو  پر کرپشن کے الزامات لگتے ہیں لیکن آئیں کوئی ایک لیز، کوئی 

بھی چار دؿ پہلے کی بات ہے کہ کوئی ایک ایسا  کاؾ بتا دیں  جو مفاد کے لئے یا گیا ہو۔ ا اور ایک ٹھیکہ

ہسار روپے تھی 97حکومت پنجاب نے ڈیفنس میں ایک پٹروؽ پمپ نیلاؾ یا ہے اس کی لیز ایک لاکھ 

جب اس کی نیلامی ہوئی تو وہ غالباً ڈیڑھ کروڑ  روپے میں ہوئی ہے۔ یہ کوئی ایک کاؾ بتا دیں ۔ یہا  کہا گیا کہ 

کبھی استعماؽ overdraft facilities حکومت پنجاب نے اپنی پنجاب کنگاؽ ہونے کو  ہے۔ یا اس سے پہلے

تو وہ شائع کریں  جو  وہ حق  white paper،ہے برپا شور نہیں کی تھیں؟  ساری دیا    اور سارے پاکستاؿ میں

نہ بنتے ہو ۔ کسی جگہ کوئی صوبہ کرپٹ نہیں ہوا،  black paperرکھتے ہیں جن کے اپنے معاملات میں 

کے حوالے سے ریکارڈ اھار کر دیکھیں، میں وزیر  Overdraft facilities کا کاؾ  رکا نہیں۔کوئی ڈویلپمنٹ

خزانہ سے اپیل کرو  گا کہ جب وہ جواب دیں  تو وہ اعدادوشمار ضرور دیں  کہ اس حکومت سے پہلے گزشتہ 

سے  running financeاستعماؽ ہوتی تھیں اور percentage overdraft facilitiesادوار میں کتنی کتنی 

پیسا لیا جاتا تھا کیونکہ وفاقی حکومت کے واجبات جو باہر سے آنے ہوتے ہیں یا کسی وجہ سے صوبہ پنجاب کی 

حکومت پنجاب کی سٹیٹ بنک کے ساتھ ہوتی  running facilityہو جاتی ہے اس مد میں ایک lateقسط 

پہلی بات تو یہ ہے کہ حکومت پنجاب  ہو گئے۔ اس میںdishonour ہے۔ اس مد میں یہ کہتے ہیں کہ چیک

ہوا  dishonourکو بتائیں کہ کوؿ سا چیک Houseہوا ہے تو وزیر خزانہ اس dishonourکا اگر کوئی چیک 

ہوئے  ہو  گے جو حکومت پنجاب نے کسی مالی  dishonourہے۔ میری سمجھ کے مطابق وہ چیک  ضرور 

ہوئے  bounceچیک کی ادائیگی رکوائی ہوگی۔ وہ چیک ضرور بدعنوانی کے نتیجے میں کسی ٹھیکیدار کمپنی کے 
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ہو  گے جن کے ذمہ کوئی نہ کوئی اچھا کاؾ نہیں تھا اور انھیں ملی بھگت سے چیک جاری ہو گئے  تو وہ چیک 

ہو جاتا ہے جس کا شیڈوؽ سٹیٹ بنک کے پاس نہیں پہنچتا  bounceضرور رکوائے گئے ہو  گے یا وہ چیک 

بن جاتا ہے اور وہ صرػ اس وجہ سے کہ ہم اپنی  دکاؿ  issue جاتا ہے یا کسی کے دستخط  کا اور چیک پہلے پہنچ

چلا سکیں۔ حکومتی معیار اور حکومتی معاملات  پر اؿ کی ایک بات سے باہر یا اثر پزتا ہے اس بات کا انھیں 

مار دو"یعنی اؿ کی سیاست  احساس نہیں ہوتا۔ پنجابی میں کہتے ہیں کہ "اپنے پا گوشت واسطے اگلے دی مجھ

 سے اتنی ہی دلچسپی ہے۔ 

جناب سپیکر!میں یہ نہیں کہتا کہ سارے معاملات سیدھے ہو گئے ہیں لیکن یہ ضرور کہہ سکتا 

آدمیو  کی ایک فوج ظفر موج پنجاب کی کابینہ ہوا کرتی تھی۔ اس 15ہو  کہ کبھی کسی نے یہ نہیں کہا کہ 

کروڑو  روپے ماہانہ بچتے ہیں۔ اگر یہ اس بات کا بھی ذکر کر دیتے تو مجھے خوشی دور میں وہ  کابینہ نہیں ہے تو 

 ہوتی۔ 

جناب سپیکر!لاء انڈ  آرڈر پر میرے دوستو  نے بات کی ہے۔ اللہ برے وقت سے بچا کر 

 کا خمیازہ ہم بھگت رہے ہیں۔ میں سمجھتا ؿ ہمارے دائیں بائیں اور ہماری سرحدو  پر ہیں  ا ت جو حالا ،رکھے

کا نذرانہ دے   کہ اس کے بڑے جوانو  نے اپنی جانو چاہئےہو  کہ پنجاب پولیس کو اس بات پر سراہنا

ری جانیں بچائی ہیں، انھو  نے اپنی جوانیو  کو قرباؿ یا، ماؤ  کے بیٹے شہید ہوئے، ہماکر آپ کی اور 

کہ وہ خودکش بمبارو  کو جا کر ہمارے بھائی مارے گئے۔ اس کے ساتھ پولیس نے اپنا معیار بلند یا ہے 

اور ملک کے عواؾ کو بچاتے رہے۔  اگر ہم  اس صوبہ ،خود گلے لگا کر اپنی جاؿ کے نذرانے دیتے رہے

کے عواؾ  انھیں جدید آلات کے لئے، اؿ کے معاملات، ضروریات کو پورا کرنے کے لئے اور اس صوبہ

 ہے تو  حالات کے تقاضے کے مطابق انھیں اس کو مشکلات سے بچانے کے لئے  اؿ  کے بجٹ میں اضافہ یا

 تاکہ جن جدید آلات کی انھیں ضرورت ہے وہ اؿ کے پاس ہونے   چاہئےسے بھی زیادہ دیا جانا 

 

 
 

۔ چاہ

 توع کرتے ہیں۔  ؿ سےپ ااس کے بعد ہم اؿ سے وہ کچھ لے سکتے ہیں جس کی ہم  اور آ

لفت کی جائے  لیکن کم از کم بات وہ کی جناب سپیکر!اسی طرح میری یہ گزارش ہے کہ ضرور مخا

کے عواؾ  جائے جس کا حقائق کے ساتھ کوئی تعلق ہو اور ایسی فلم نہ بنا دی جائے کہ جس پر سارے صوبہ

 Punjab forیہا  بات ہوئی کہ  ؟میں اس طرح کا تاثر جائے کہ شاید خدا جانے یا ہونے کو جا رہا ہے



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 17

 

150 

saleتقریر میں انھو  نے یہ نہیں پزھا کہ جس ضلع کی کوئی اراضی لیز  شاید تنویر اشرػ کائرہ صاحب کی

پر دی جائے گی یا نیلاؾ ہوگی وہ پیسا اسی ضلع کے ترقیاتی  فنڈ میں استعماؽ یا جائے گا۔ وہا  کے بسنے والے 

نے لوگو  کی فلاح و بود د کے لئے استعماؽ یا جائے گا۔ وہا  رہنے والے غریبو  کی ضروریات کو پورا کر

کے لئے استعماؽ یا جائے گا۔ اس میں یہ نہیں کہا گیا کہ پنجاب کا کوئی ایسا ادارہ جن کی ماضی میں مثالیں 

بنتی رہی ہیں کہ جنھیں اپنی ذاتی جائیدادو  کو فروخت کرنے کے لئے کروڑو  روپے اپنے بنائے ہوئے 

  روپے کے مفادات اربووڑو  اوراور قائم ے ج ہوئے ایم ڈی اور ڈائریکٹرو  کے حوالے کر کے خود کر

حاصل کر کے سارا پیسا باہر بھیج دیا۔ اس صوبے کا ایک ایسا ادارہ  جس میں پنجاب کے لوگو  کا بےپناہ پیسا 

تھا اسے اس بےدردی سے لوٹا گیا میں اس معاملے پر مزید بات نہیں کرنا چاہتا کیونکہ وہ معاملہ زیرسماعت 

وہ الزاؾ لگانے سے پہلے اپنے ے ج ہوئے  ،ری حکومت پر الزاؾ لگاتے ہیںعدالت ہے لیکن جو ہم پر اور ہما

معاملات کا اندازہ کریں  جو میں سمجھتا ہو  بہت ضروری  ہے۔ اگر انھو  نے اس صوبے اور دھرتی پر 

 کاٹا ہو تو کوئی رحم کھایا ہو تو پھر وہ الزاؾ لگانے کا حق رکھتے ہیں اور اگر رحم نہ یا ہو صرػ بغیر تکبیر کے گلا

  ہے۔ بہت مہربانی، بہت شکریہپھر میں سمجھتا ہو  کہ خاموش رہنا  ہی اؿ کے لئے بہت بہتر

 بہت شکریہجناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!یہ کس پارٹی کی نمائندگی کر رہے تھے۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

یا ہو ۔  میں جدھر چاہو  بوؽ جناب سپیکر!میں اپنے حلقے سے منتخب ہو کر آ:شوکت عزیز بھٹی راجہ 

سکتا ہو ۔ میں اپنے حلقہ کے لوگو  کی نمائندگی کر رہا ہو ۔ میں اؿ سے ووٹ لے کر آیا ہو ۔ میں 

 کے طور پر جو چاہو  کر سکتا ہو  اس پر میرے اوپر کوئی پابندی نہیں ہے۔  ہ اپنے حلقہ کے نمائند

 حب!بہت شکریہ۔ چودھری سرفراز افضل صاجناب ڈپٹی سپیکر:

 اس سے پہلے کہ میںشکریہ۔ الرحیم۔  جناب سپیکر!بسم اللہ الرحمٰن:چودھری سرفراز افضل

کے عواؾ دوست، غریب پرور اور صحت  و تعلیم سے بھرپور بجٹ پر بات کرو ۔ میں ایسا 2010-11

، عواؾ دوست بجٹ یش  کرنے پر دؽ کی اتھاہ گہرائیو  سے وزیر اعلیٰ پنجاب میا  محمد شہباز شریف

وزیرخزانہ پنجاب تنویر اشرػ کائرہ اور اؿ کی ٹیم کو مبارکةد یش  کرتے ہوئے  میا  محمد شہباز شریف  
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 کو بھی مبارکةد یش  کرتا ہو  اور خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ جس کے تحت وزیر اعلیٰ visionکے اس 

ایوارڈ کو منظور کروانے کے لئے N.F.Cپنجاب  نے اس ملک کی اور وفاؼ کی اکائیو  کو اکٹھا رکھنے کے لئے 

شہباز شریف میا  محمدپنجاب  صرػ اس پنجاب کے لوگو  نے وزیر اعلیٰاور نہ  ایک کلیدی کردار ادا یا 

اعلیٰ نے بھی اؿ کے اس کردار کو خراج  ئےکے اس کلیدی کردار کو سراہا بلکہ باقی تماؾ صوبو  کے وزرا

 تحسین یش  یا۔ 

شہباز شریف کی اؿ قائدانہ محمدتھ ساتھ میں وزیر اعلیٰ پنجاب میا  جناب سپیکر!اس کے سا 

 net hydral profitصلاحیتو  کو بھی سلاؾ یش  کرنا چاہتا ہو  کہ جن کے تحت انھو  نے پنجاب کے 

شہباز شریف ہے کہ جس کی قائدانہ صلاحیتو  محمدسے غصب یا گیا تھا واحد وہ شخص میا   1996جس کو 

روپے کے اس حق کو تسلیم کرتے ہوئے یہ صلہ ن یا گیا  کہ آئندہ تین  ۔ارب23.8ب کے کی وجہ سے پنجا

روپیہ پنجاب کو ادا کر دیا جائے گا۔ جس طرح میں نے شروع میں کہا کہ یہ  ۔ارب23.8وہ  سالو  میں

پرور بجٹ ہے۔ ایک طرػ تو یہا  پر میرے بیٹھے ہوئے اپوزیشن کے  بجٹ عواؾ دوست اور غریب

اور یہا  سے باہر بیٹھے ہوئے کالے چشمے لگائے ہوئے سستی روٹی پر بار بار تنقید کرتے ہیں اور  دوست

سستی روٹی کے حوالے سے شاید اھؿ کے ذہن میں یہ ہے کہ یہا  پر سستی روٹی کی  ،انگلیا  اھارتے ہیں

دی پنجاب کے غریب ۔ارب21کل  میں کوئی چور بازاری قائم کی ئی  ہے۔ 

 

سُڈ
سن
عواؾ کے لئے  روپے کی 

یا  -/200روپے پنجاب کے غریب عواؾ اور اھس مزدور کے لئے جو ۔ارب5رکھی ئی  ہے جس میں سے 

جس کے  ۔روپے روزانہ بچت کرتا ہے-/90روپے کی دہاڑی لگاتا ہے اور وہ سستی روٹی سے تقریباً  -/300

سستی روٹی دی جاتی ہے تو وہ  روپے کی-/2بارے میں، میں نے چھلے  ساؽ بھی یہی کہا تھا کہ جب مزدور کو

دی دی ئی  ہے۔  ارب۔13روپے ایک ماہ میں بچاتا ہے۔ اس ساؽ -/2700تقریباً 

 

سُڈ
سن
روپے آٹے پر 

روپے میں دی جاتی ہے، اسی طرح  بلوچستاؿ میں -/25اگر آپ صوبہ خیبر پختونخواہ میں جائیں تو یہی روٹی 

کتا بلکہ ایک طرػ رمضاؿ شریف کی جا کر حالات دیکھیں۔ آپ کی ترقی کا محور صرػ یہا  
ھ
پر نہیں ر

آمد آمد ہے اور دوسری طرػ سفید پوش اور غریب آدمی عبادت کو بھوؽ کر رمضاؿ شریف کے 

اخراجات پورا کرنے کی پریشانی میں پزا ہوا ہے لیکن وزیر اعلیٰ پنجاب نے اس دفعہ بھی اپنے سابق کردار 

دی رمضاؿ بازارو  کے لئے منظور کی ہے۔ ر ۔ارب2اور روایات کو برقرار رکھتے ہوئے 

 

سُڈ
سن
وپے کی 
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اس کے ساتھ میں اپوزیشن لیڈر کی اھس بات کا جواب دینا چاہتا ہو  جس میں میرے بھائی نے کہا کہ اس 

بجٹ میں صحت اور تعلیم کے اوپر نہ جانے یا کر دیا گیا اور کچھ نہیں رکھا گیا۔ میں بتا دینا چاہتا ہو  کہ اس 

روپے سے زائد کی  ۔ارب43روپے کی خطیر رقم تص ک کی ئی  ہے اور ب ۔ار23.3 لئے ساؽ تعلیم کے

روپے بنتے ہیں جو آپ کی  ۔ارب67رقم صحت کے لئے رکھی ئی  ہے۔ اس کو اگر آپ کل ملائیں تو تقریباً 

اور  صحت اور تعلیم کے لئے رکھے گئے ہیں۔ اؿ سے کہیں کہ اؿ کو جو دستاویزات دی جاتی ہیں اؿِ کا آنے

بات کرنے سے پہلے ایک دفعہ مطالعہ کر لیں تو اؿ کو پتا چلے کہ یہ وہ پنجاب بننے جا رہا ہے جس میں پزھا 

لکھا پنجاب کا صرػ خواب نہیں دیکھا گیا بلکہ اس بجٹ میں پزھے لکھے پنجاب کو عملی جامہ پہنانے کی 

کوشش کی ئی  ہے۔ وہ پزھا لکھا پنجاب اس پزھے لکھے پنجاب کی تعبیر یش  کرنے کی  اور کوشش کی ئی  ہے

کروڑ روپے سے مفت درسی 80اربایک خواب نہیں رہا بلکہ اب پنجاب درحقیقت پزھا لکھا ہوگا۔ ایک 

سکولو  کی  800کتاں   طلةء و طالبات میں تقسیم کی جائیں گی،نئے کالج بنائے جائیں گے، 

upgradation  ،سکولو  کو  1500کی جائے گیmissing facilities  دی جائیں گی اور اس کے ساتھ

 اعلیٰ پنجاب نے 
ِ
ساتھ نئے ہسپتاؽ قائم ے ج جائیں گے۔ آپ دیکھیں کہ چھلے  ساؽ جس طریقے سے خادؾ

ایک تہیہ یا تھا کہ اس صوبے کی غریب عواؾ کو مفت ادویات دی جائیں گی، مفت علاج کی سہولتیں دی 

رقم وقف کی ئی  ہے کہ پنجاب کے تماؾ اضلاع کے  روپے کی ایک خطیر ۔ارب6اس دفعہ  ،جائیں گی

DHQ  اورTHQ  روپے کی ایک خطیر رقم سے غریب اور نادار لوگو  کو مفت  ۔ارب6ہسپتالو  میں

 30ادویات فراہم کی جائیں گی۔ اسی طرح 

ل

 

ی

 کروڑ روپے کی رقم مفت ڈا
ن 

ز کے لئے تص ک کی ئی  ہے، 

ے

ز
س

نا ٹائٹس کو کنٹروؽ کر35  پ
نے کے لئے تص ک کی ئی  ہے۔ اب یہ پنجاب بیمار اور انؿ کروڑ روپے کی رقم ہ ن

پزھ پنجاب نہیں رہے گا۔ اب پنجاب کی عواؾ تعلیم اور صحت حاصل کرے گی۔ اب پنجاب کی غریب 

عواؾ کو ادویات خریدنے کے لئے کسی کے آگے اپنا دامن اور ہاتھ نہیں پھیلانے پزیں  گے۔ اب پنجاب 

لجے کے لئے زکوٰة فنڈ اور زکوٰة فارمو  کی تصدیق کے لئے وڈیرو  اور کی غریب عواؾ کو اپنے علاج معا

اعلیٰ عہدیدارو  کے دروازے پر دستک نہیں دینی پزے گی۔ اب پنجاب کے انساؿ کو انسانیت کا مطلب 

سمجھ آ جائے گا۔ اگر میں باتیں کرنے کو آؤ  تو اس بجٹ پر میں دو گھنٹے تقریر کر سکتا ہو  لیکن چونکہ 

time  کیlimitation  ہے اس لئے مختصر عرض کرو  گا۔ یہا  پر کہا جاتا ہے کہ کالاباغ ڈیم بنائیں۔
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میرے بھائیو!ہم کالاباغ ڈیم کے حق میں ہیں لیکن یا جب تک کالاباغ ڈیم نہیں بنے گا تب تک ہم انتظار 

آئی  proposalنے کی چھوٹے ڈیم بنا دوسومیں بیٹھے رہیں گے کہ ہمارے کساؿ کو پانی نہ دیا جائے۔ اگر 

کریں ، آپ بارش کا وہ قطرہ بنیں جو سیپ کے منہ میں جا کر موتی بنے لیکن  secondہے تو آپ اس کو 

آپ بارش کا وہ قطرہ نہ بنیں جو سانپ کے منہ میں گر کر زہر بنتا ہے۔ آپ خود یہا  پر یہ تسلیم کرتے ہیں 

  آپ نے چھلے  بجٹ میں اھس کی مخالفت کی؟ آپ کہ گرین رییکٹر سکیم ایک اچھی سکیم تھی تو پھر کیو

آئیں اور وفاؼ کے ساتھ بات کریں ، ہم آپ کے ساتھ ہیں۔ آپ کالاباغ ڈیم چھوڑیں  بلکہ اگر آپ غازی 

بروتھا سے پانی لینا چاہتے ہیں تو میرے بھائی! آپ ہی کے ضلع میں وفاقی وزیر مملکت برائے ڈیفنس بیٹھے 

چاہئے تو آپ  helpیں ۔ اگر پنجاب حکومت سے آپ کو کوئی ہوئے ہیں آپ اھؿ سے بات  کر

proposal  بنا کر ہمیں دیں ، وزیر اعلیٰ صاحب کو دیں  تو ہمparty affiliation  سے ہٹ کر یہ نہیں

دیکھیں گے کہ )ؼ(گ ک کا ممبر ہے، جماعت اسلامی کا ممبر ہے یا کوئی دوسری پارٹی کا ممبر ہے، جو پنجاب 

 ہوگی وزیر اعلیٰ پنجاب اور اھؿ کی ٹیم آپ کے ساتھ ہر حاؽ میں شامل رہے گی۔ کی فلاح کے لئے بات

جناب سپیکر!یہا  پر دانش سکوؽ پر انگلی اھارئی جاتی ہے۔ یا یہا  پر ایچی سن طرز کے  

ٹ کالجو  میں ہمارے ہی بچو  کو تعلیم حاصل کرنے کا حق ہے، یا پنجاب کے سکولو ، کالجو  اور کیڈ

کا یہ حق نہیں ہے کہ اھؿ کے بچے بھی کسی اچھے ادارے، اچھے سکوؽ یا کسی ا چھے کالج میں غریب عواؾ 

تعلیم حاصل کر سکیں؟ اگر دانش سکوؽ سسٹم ارف رػ کرایا گیا ہے تو آپ بتائیں کہ آپ کو اس سکوؽ سے 

کو نفرت نفرت ہے یا اس کے ناؾ سے نفرت ہے جس پر آپ تنقید کر رہے ہیں۔ پہلے یہ بتا دیں  کہ آپ 

پنجاب  پزھا لکھا ہوگا، اگر پنجاب کے عواؾ اگرکس چیز سے ہے؟ اگر دانش سکوؽ سسٹم قائم ہو رہا ہے تو 

قائم کی جائیں گی، اگر یہا  کا بچہ پزھ لکھ جائے گا تو کوؿ سا  IT labsپزھے لکھے ہو  گے، اگر یہا  پر 

نہیں ہیں۔ میں خود ایک اچھے کھاتے پیتے ا کاؾ ہوگا؟ ہم جاگیردارانہ اور وڈیرانہ نظاؾ کے خلاػ بُر

ہے لیکن ہماری  historyگھرانے سے تعلق رکھتا ہو ، میرے خانداؿ کی بھی ایک سیاسی اور علاقائی 

اس لئے نہیں ہے، ہمارا وڈیرانہ یا جاگیردارانہ نظاؾ اس لئے نہیں ہے کہ  historyعلاقائی یا خاندانی 

روپے کی  ۔ارب52کو پزھنے نہ دو۔ آج جنوبی پنجاب کے لئےغریب کو دباتے جاؤ اور غریب کے بچے 

 روپے ۔ارب531خطیر رقم تص ک کی ئی  ہے۔ مجھے یہ بتائیں کہ آج یہا  پر یہ انگلیا  اھار رہے ہیں اور 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 17

 

154 

روپے  ۔ارب135بتا رہے ہیں۔ میرے بھائی! آپ اس کو پزیں کہ  figuresاور پتا نہیں کوؿ کوؿ سی 

فیصد 34فیصد آبادی کے لئے تص ک یا گیا ہے۔ اس صوبے کا 31روپیہ  ۔ارب52کے منصوبے ہیں۔ 

ہے اھس سے زیادہ  graphفیصد اھس آبادی کا جو 3فیصد آبادی کے لئے تص ک یا گیا ہے۔ 31ترقیاتی بجٹ 

بیڈ پر 300اس کے لئے وقف یا گیاہے تاکہ جنوبی پنجاب کی محرومیو  کو دور یا جا سکے، بہاولپور میں 

ہسپتاؽ قائم یا جا سکے، ڈیرہ غازی خاؿ میں میڈکل  کالج قائم یا جا سکے، وہا  پر دو سو چھوٹے ڈیم مشتمل 

بنائے جا سکیں، وہا  پر بھی دانش سکوؽ سسٹم قائم یا جا سکے غرضیکہ ہر وہ سہولت جنوبی پنجاب کو دی 

 ہیں وہ علامت جنوبی پنجاب جائے جو ترقی کی علامت آپ لاہور، راولپنڈی اور دیگر بڑے شہرو  میں گنتے

میں بھی قائم کی جائے۔ آج یہ جنوبی پنجاب کا نعرہ لگاتے ہیں، یہ نعرہ تو لگاتے ہیں لیکن یہ بتائیں کہ تارخ  

گواہ ہے کہ اسی جنوبی پنجاب سے سربراہ مملکت بھی بنے ہیں تو یا سربراہ مملکت کو اھس وقت ہوش نہ تھا کہ 

جا رہا ہے، یا اھس وقت سربراہ مملکت کو ہوش نہ تھا کہ ہمارے جنوبی پنجاب کو  اؿ کے علاقو  میں یا یا

neglect یا اھس وقت وہ سربراہ مملکت اتنا بڑا بجٹ کا حصہ وفاؼ سے یا پنجاب سے اپنے  اور یا جا رہا ہے

  میں خرچ یہ جو حصہ بجٹ میں تص ک یا گیا ہے چھلے  پانچ ساؽ یا سات سالو ؟علاقو  میں لے جا سکے

نہیں یا گیا جو پنجاب کی حکومت اور وزیر اعلیٰ پنجاب نے اؿ اڑھائی سالو  میں جنوبی پنجاب کے لئے 

تص ک یا ہے۔ میں اپنے باقی دوستو  اور بھائیو  کے وقت کا احتراؾ کرتے ہوئے اس بات پر وزیر اعلیٰ 

اور تنویر اشرػ کائرہ صاحب کے ساتھ مل  پنجاب کا شکریہ ادا کرتا ہو  کہ انہو  نے اس قسم کا اپنی ٹیم

کر عواؾ دوست بجٹ یش  یا ہے۔ اس کے ساتھ ساتھ میں راولپنڈی کے عواؾ کی طرػ سے بالخصوص 

 ,Liver Transplant Centreوزیر اعلیٰ پنجاب کا مشکور ہو  جنہو  نے لاہور کی طرز پر 

Cardiac Centre  اورKidney Centre کا اس بجٹ میں ہمیں حفہ  دیا ولپنڈی میں قائم کرنےار 

ہے۔ ساتھ ہی ساتھ ایک خطیر رقم راولپنڈی کے ترقیاتی کامو  کے لئے رکھی ہے جس پر میں وزیر اعلیٰ 

 شرػ کائرہ کا شکریہ ادا کرتا ہو ۔پنجاب اور تنویر ا

انہو  نے اس بجٹ میں ہمیں جو حفہ  دیا ہے اور اس کے ساتھ ساتھ ایک خطیر رقم راولپنڈی  

 ترقیاتی کامو  کے لئے رکھی ہے جس پر میں وزیر اعلیٰ پنجاب اور وزیر خزانہ کا شکریہ ادا کرتا ہو  اور کے

کو آئندہ بھی جاری  visionاس امید کے ساتھ اپنی بات کو ختم کرتا ہو  کہ خادؾ اعلیٰ پنجاب اپنے اس 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 17

 

155 

اللہ تعایٰ  آئندہ بھی اسی طرح سے  رکھتے ہوئے صوبہ پنجاب ہو، وسطی پنجاب ہو یا جنوبی پنجاب ہو انشا 

 پنجاب کے خادؾ اور پاکستاؿ کے عواؾ کے خادؾ بن کر خدمت کرتے رہیں گے۔

مولانا چنیوٹی صاحب!میں آپ کو بھی اس کمیٹی کا ممبر بناتا ہو  تو آپ اس میں بیٹھ جناب ڈپٹی سپیکر:

ؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹ یش  کرنا کر دیکھ لیجئے گا اب جناب اعجاز احمد خاؿ مجلس قائمہ برائے قانو

بڑھایا  مزیدچاہتے ہیں تو میں انہیں دعوت دیتا ہو  کہ وہ رپورٹ یش  کریں ۔۔ایواؿ کا وقت ایک گھنٹہ

 جاتا ہے۔

 

 

 

 رپورٹ

 )جو یش  ہوئی(

 نسز اور استحقاقات وزراء پنجاب ؤمسودہ قانوؿ )ترمیم(تنخواہیں ، الا

 ئمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امورکے بارے میں مجلس قا 2010مصدرہ 

 کی رپورٹ کا ایواؿ میں یش  یا جانا 

MR. EJAZ AHMED KHAN: The Punjab Minister Salaries Allowances 

and Privileges (Amendment) Bill, 2010 (Bill No. 14 of 2010)  

 یش  کرتا ہو ۔اؿ میں ایورپورٹ قائمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی مجلس کے بارے میں 

 رپورٹ یش  ہوئی۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

اب جناب اعجاز احمد خاؿ مجلس قائمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  

 کرنے کی میعاد میں توسیع  لینا چاہتے ہیں۔ میں انہیں دعوت دیتا ہو  کہ وہ رپورٹ یش  کریں ۔

 

 رپورٹیں

 (میعاد میں توسیع )
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  ،میں ترمیم کے نوٹس 1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب

 17‘15مسودہ قانوؿ )ترمیم(استحقاقات صوبائی اسمبلی پنجاب بل نمبر 

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے 2009مصدرہ 6اور بل نمبر2008مصدرہ  

 سیعو پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنے کی میعاد میں تو قانوؿ

 :میں یہ تحریک یش  کرتا ہو  کہ:جناب اعجاز احمد خاؿ

“The Notice of Motion to amend the Rules of Procedure 

of Provincial Assembly of the Punjab 1997 in the rule 

244(a) of the said rules, the Provincial Assembly of the 

Punjab Privileges (Amendment) Bill, 2008 (Bill No. 15 

of 2008) moved by Ch. Aamar Sultan Cheema, MPA, 

PP-32. 

The Provincial Assembly of the Punjab Privileges 

(Amendment) Bill, 2008 (Bill No. 17 of 2008) moved by 

Mrs. Amna Ulfat, MPA, W-356. And; The Provincial 

Assembly of the Punjab Privileges (Amendment) Bill, 

2009 (Bill No, 6 of 2009) moved by Ch. Muhammad Asad 

Ullah, MPA, PP-106.  

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں 

 ”یش  کرنے کی میعاد میں ایک ماہ کی توسیع کر دی جائے۔

  کہ:یہ تحریک یش  کی ئی  ہےجناب ڈپٹی سپیکر:

“The Notice of Motion to amend the Rules of Procedure 

of the Provincial Assembly of the Punjab 1997 in the 

rule 244(a) of the said rules, the Provincial Assembly of 

the Punjab Privileges Amendment) Bill, 2008 (Bill No. 

15 of 2008) moved by Ch. Aamar Sultan Cheema, MPA, 

PP-32. 
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The Provincial Assembly of the Punjab Privileges 

(Amendment) Bill, 2008 (Bill No. 17 of 2008) moved by 

Mrs. Amna Ulfat, MPA, W-356. And; The Provincial 

Assembly of the Punjab Privileges (Amendment) Bill, 

2009 (Bill No, 6 of 2009) moved by Ch. Muhammad Asad 

Ullah, MPA, PP-106.  

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں 

 ”یش  کرنے کی میعاد میں ایک ماہ کی توسیع کر دی جائے۔

 یہ تحریک یش  کی ئی  ہے اور اب سواؽ یہ ہے کہ:

“The Notice of Motion to amend the Rules of Procedure 

of the Provincial Assembly of the Punjab 1997 in the 

rule 244(a) of the said rules, the Provincial Assembly of 

the Punjab Privileges Amendment) Bill, 2008 (Bill No. 

15 of 2008) moved by Ch. Aamar Sultan Cheema, MPA, 

PP-32. 

The Provincial Assembly of the Punjab Privileges 

(Amendment) Bill, 2008 (Bill No. 17 of 2008) moved by 

Mrs. Amna Ulfat, MPA, W-356. And; The Provincial 

Assembly of the Punjab Privileges (Amendment) Bill, 

2009 (Bill No, 6 of 2009) moved by Ch. Muhammad Asad 

Ullah, MPA, PP-106.  

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے قانوؿ و پارلیمانی امور کی رپورٹیں ایواؿ میں 

 ”یش  کرنے کی میعاد میں ایک ماہ کی توسیع کر دی جائے۔

 )تحریک منظور ہوئی(

مجلس قائمہ برائے صحت کی رپورٹ ایواؿ میں  (ایڈووکیٹ  )اب  طاہر محمود ہندلی جناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔ میں انہیں دعوت دیتا ہو  کہ وہ رپورٹ یش  کریں ۔یش  کرنا چاہتے ہیں
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 رپورٹ

 )جو یش  ہوئی(

  2010مصدرہ  یونیورسٹی/کالج مسودہ قانوؿ )ترمیم(کنگ ایڈورڈ میڈکل 

 کا ایواؿ میں یش  یا جانا کی رپورٹ  مجلس قائمہ برائے صحت کے بارے میں

 کرتا ہو  کہ:میں یہ تحریک یش   :چودھری طاہر محمود ہندلی)ایڈووکیٹ(

"The King Edward Medical College University 

(Amendment) Bill, 2010 (Bill No. 11 of 2010) 

 "تا ہو ۔کے بارے میں مجلس قائمہ برائے صحت کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کر

 رپورٹ یش  ہوئی۔جناب ڈپٹی سپیکر:

پورٹ  ایواؿ میں یش  کرنے مجلس قائمہ برائے صحت کی ر(ایڈووکیٹ )اب طاہر محمود ہندلی

 کی میعاد میں توسیع لینا چاہتے ہیں تو میں انہیں دعوت  دیتا ہو  کہ وہ توسیع کی تحریک یش  کریں ۔

 

 رپورٹیں

 )میعاد میں توسیع(

اور تحاریک التوائے کار  2009مسودہ قانوؿ ہیلتھ کیئر پنجاب مصدرہ 

 کےبارے میں مجلس قائمہ برائے صحت کی رپورٹیں1038نمبر

 ایواؿ میں یش  کرنے کی میعاد میں توسیع

 :میں یہ تحریک یش  کرتا ہو  کہ :ی طاہر محمود ہندلی)ایڈووکیٹ(ھرچود

"The Punjab Health Care Bill, 2009 (Bill No. 31 of 

2009) and Adjournment Motion No. 1038 of 2008 

moved by Sheikh Ala-ud-Din MPA, PP-181.  
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مجلس قائمہ برائے صحت کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنے کی کے بارے میں 

 "میعاد میں ایک ماہ کی توسیع کر دی جائے۔

 یہ تحریک یش  کی ئی  ہے کہ: :جناب ڈپٹی سپیکر

"The Punjab Health Care Bill, 2009 (Bill No. 31 of 

2009) and Adjournment Motion No. 1038 of 2008 

moved by Sheikh Ala-ud-Din MPA, PP-181.  

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے صحت کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنے کی 

 "میعاد میں ایک ماہ کی توسیع کر دی جائے۔

 یہ تحریک یش  کی ئی  ہے اور اب سواؽ یہ ہے کہ:

"The Punjab Health Care Bill, 2009 (Bill No. 31 of 

2009) and Adjournment Motion No. 1038 of 2008 

moved by Sheikh Ala-ud-Din MPA, PP-181.  

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے صحت کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنے کی 

 "میعاد میں ایک ماہ کی توسیع کر دی جائے۔

 )تحریک منظور ہوئی(

  تاستحقاقاکے بارے میں مجلس  تاب  ملک محمد وارث کلو صاحب تحاریک استحقاقا :جناب ڈپٹی سپیکر

 کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنا چاہتے ہیں۔ میں انہیں دعوت دیتا ہو  کہ وہ رپورٹیں یش  کریں ۔

 

 رپورٹیں

 )جو یش  ہوئیں(

 مجلس استحقاقات کی رپورٹو  کا ایواؿ میں یش  یا جانا

 جناب سپیکر!۔ الرحیم۔ شکریہبسم اللہ الرحمٰن :ملک محمد وارث کلو
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، 2008بابت ساؽ 58اور  4,24,25,34,40,52ؼ نمبری میں تحریک  استحقا’’

کے  2010بابت ساؽ 18اور  2009،3بابت ساؽ54اور 4,13,26,31,37,44,45

 ‘‘بارے میں مجلس استحقاقات کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرتا ہو ۔

 رپورٹیں یش  ہوئیں۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 پر عاؾ بحث 11-2010سالانہ بجٹ برائے  ساؽ 

 ری()۔۔۔جا

 اب بجٹ پر بحث میا  نصیر احمد صاحب کریں  گے۔جناب ڈپٹی سپیکر:

کے کامیاب  11-2010جناب سپیکر!میں پنجاب کے  ۔ الرحیم۔ شکریہبسم اللہ الرحمٰن :میا  نصیر احمد

عوامی بجٹ کو یش  کرنے پر جناب خادؾ اعلیٰ پنجاب ،جناب وزیر خزانہ اور اؿ کی ٹیم کو مبارکةد یش  کرتا 

اور میں یہ سمجھتا ہو  کہ اؿ مشکل حالات کے اندر اس سے اچھا اور کامیاب بجٹ یش  کرنا ممکن نہ ہو  

کے اندر عوامی  11-2010اور  Block Allocationsجو  تین چار اس میں تھا۔ اس بجٹ کے حوالے سے 

 بےگھر پر بات کرنا چاہو  گا۔ سب سے پہلے تو پنجاب کے ہیں اؿ  نوعیت کے تین بڑے منصوبہ جات

 Land Development Companyلوگو  کو سرکاری طور پر سستے گھر مہیا کرنے کے لئے پنجاب کے اندر

 بنانے کا بڑا احسن اقداؾ یا گیا ہے۔ اگر پنجاب کے اندر دیکھا جائے تو بڑھتی ہوئی آبادی

ی شہر کو تقریباً کے یش  نظر صرػ لاہور جیسے شہر میں ہر ماہ تین  ہسار گھرو  کی ضرورت ہے۔ راولپنڈ 

گھرو  کی ، اسی طرح سیالکوٹ، گوجرانوالہ ایک ہسار گھرو  کی ماہانہ ضرورت ہے۔ اگر اسے دیکھا  1200

بھی رکھ  seed moneyملین روپے کی 250پرستی میں سرجائے تو یہ بڑا اچھا اقداؾ یا گیا ہے کہ سرکاری 

ہسار سے   چھ سات بھی مدعو یا جائے گا کہکو  international companiesدی ئی  ہے اور اس کے لئے

 کم  آمدنی والے لوگو  کو سستے گھر بنا کر 

 

 جائیں گے۔ اس کے ساتھ ساتھ دیہی علاقو  دی 

کے اندر دو لاکھ گھرانو  کو پانچ مرلہ سکیم کے حوالے سے پلاٹ دینے کی بات کی ئی  ہے جو کہ بڑا اچھا  

رہا ہے کہ سرکاری جگہو  پر قبضے کر کے کچی آبادیا  بنائیں  trendاقداؾ ہے۔ پنجاب کے اندر بڑا عاؾ یہ

 اور انہی کچی آبادیو  کے انہیں مالکانہ حقوؼ 

 

گئے اور پھر انہی کچی آبادیو  پر ایم پی ایز، ایم این ایز  دی 
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ہے کہ  کا ایک ضیاع تھا۔ یہ بڑا اچھا اقداؾresourcesبار بار فنڈز لگتے ہیں جو کہ ساؽ بعدکے ہر تین چار 

اگر حکومت اپنی سرپرستی میں سرکاری اراضی پر بے گھر اور ضرورت مند لوگو  کو پانچ مرلے کے گھر 

دیتی ہے تو یہ بڑی اچھی بات ہے اور یہ بڑی اچھی تعداد بھی ہے کہ دس لاکھ خانداؿ اس  پراجیکٹ سے 

 مستفید ہو  گے۔

 ساؽ مختلف اضلاع میں  نے چھلے  Punjab Privatization Boardیہا  پر بات ہوئی کہ 

روپے کی سرکاری املاک کی نیلامی کی اور پیسے اکٹھے کر کے ترقیاتی کامو  پر خرچ ے ج۔ اس  ۔ارب4تقریباً 

نے بھی بڑا  اچھا اتجاجج یا تھا کہ سرکاری  Oppositionمیں سب سے بڑی اہم بات یہ ہے اور جس پر

 Privatization  بتانا چاہتا ہو  کہ چھلے  چھ ماہ کے اندر ہیجگہو  کو بیچا جا رہا ہے۔ میں  یہ بات یہا  پر

Board  ًبلین روپے کی  پراپرٹی سرکار کی ایسی ہے جس پر  9کے سامنے ایسے اعداد و شمار آئے ہیں کہ تقریبا

چل رہے ہیں اور یہ قبضے چھلے  پچاس ساٹھ  stayلوگو  نے قبضے ے ج ہوئے ہیں اور عدالتو  میں اؿ کے 

اؿ املاک کو سرکاری تحویل  Privatization Board تھے اور جو اچھا اقداؾ ہوا ہے کہ یہ پہلی دفعہساؽ سے

بلین روپے یہ اور ابھی بھی کئی بلین روپے کی پراپرٹی  9میں لینے کے لئے عدالتو  میں گیا ہے اور تقریباً 

  روپے اربو۔ یقیناً یہ سرکار کی لوگو  کے پاس ہے، بڑے بڑے لوگو  نے اس پر قبضے ے ج ہوئے ہیں

 وہا  پر کاؾ آئیں گے۔  جن اضلاع میں پراپرٹیا  فروخت کی جا رہی ہیں

تنخواہیں بڑھانے کی بات ہوئی ہے تو اس میں چھوٹی سی بات میں یہ شامل کرنا چاہو  گا کہ  

کہ پنجاب  پچاس فیصد تنخواہیں بڑھائی ئی  ہیں۔ میری نظر میں اس میں تھوڑی سی تبدیلی کی ضرورت ہے 

ویں  سکیل میں ہیں جن کے پاس پہلے  ہی تین تین چار چار کاریں ،  22اور  20,21کے اندر ایسے افسراؿ جو 

 12گھر اور سٹاػ بھی موجود ہے تو اؿ کی تنخواہو  کو پچاس فیصد بڑھانے کی بجائے اگر گریڈ ایک سے 

تو یہ زیادہ بہتر رہے گا نہ کہ انہی  دی جائیں فیصد بڑھا 70یا  60تک کے ملازمین کی تنخواہیں  پچاس کی بجائے 

یا جائے جن کے پاس پہلے ہی بہت سی سہولیات موجود ہیں۔ اؿ کی  obligeافسراؿ کو دوبارہ سے 

تنخواہو  میں پچاس فیصد اضافہ کرنے کی میرے خیاؽ میں ضرورت نہ ہے۔ ابھی یہا  پر میرے ایک 

دو تین ممبراؿ نے ایک خاص لامس کے لئے بات کی تھی تو انہو  فاضل ممبر نے حکم فرمایا تھا کہ یہا  پر 

موجود نہیں ہیں اور میں اؿ سے اس وقت نے حکم فرمایا کہ اس لامس کے خلاػ بات نہ کی جائے تو وہ 
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 ،کہ یہا  پر موجود اگر کسی  بھی ممبر، جاگیردار اور سرمایہ دار کے خلاػ بات ہوتی ہےگزارش کرنا چاہتا تھا

کے پاس ہسارو  مربع ہیں، ہسارو  ایکڑ ہیں تو ہمیں اس پر اترااض نہیں ہے۔ اگر کسی کے پاس اگر کسی 

دس دس ہسار کی لیبر کاؾ کرتی ہے، ہسارو  مزارعین کاؾ کرتے ہیں تو ہمیں اس پر اترااض نہیں ہے۔ 

پر ہے جس ہمیں حقیقت میں اترااض اس استحصالی سوچ پر ہے، اس فکر پر ہے اور اس جاگیردارانہ سوچ 

نے پاکستاؿ کی غریب عواؾ  کو ترقی نہیں کرنے دی۔ ہمیں اس سوچ پر اترااض ہے کہ تین سو ساؽ پہلے 

وہ صحت ہی وہ پزھا لکھا ہے،  اس کی اولاد پزھ سکی ہے اور نہ  ،آنے والا مزارع آج بھی اس کے ماتحت ہے

ور جنوبی پنجاب کی بات ہوتی رہی ہے۔ کی سہولتیں لے سکا ہے۔ یہا  پر بار بار سستی روٹی، دانش سکوؽ ا

میں بتانا چاہتا ہو  کہ یہ دانش سکوؽ کا مسئلہ نہیں، یہ سستی روٹی کی بات نہیں، یہ جنوبی پنجاب کی محرومی 

فیصد عواؾ کی نمائندگی کرتے ہوئے جب  97کی بات نہیں بلکہ  آج میا  محمد شہباز شریف پنجاب کی  

 ہو  کہ یہ ایک بقاتتی جنگ کا آغاز ہوچکا ہے۔  یہ  بقاتتی جنگ اؿ قوتو  سامنے آئے ہیں تو میں یہ سمجھتا

پزیں،  یہا  میرے معزز ممبر ابھی فرما کر گئے ہیں کہ  historyکے خلاػ  ہے جن کی اگر فیملی چارٹ کی 

  اگر ،میرے بڑے بھی اس اسمبلی کا حصہ تھے، میں بھی حصہ ہو  اور آنے والی نسلیں بھی حصہ رہیں گی

اؿ کا فیملی  چارٹ پزیں تو اؿ کے بڑے یقیناً مغلو  کے دربار کا بھی حصہ رہے، انگریز دربار کا بھی حصہ 

رہے، رنجیت سنگھ کے دربار کا بھی حصہ رہے، پاکستاؿ میں جمہوری اور غیر جمہوری قوتو  کے دربار کا بھی 

 بھی حصہ ہیں اور مری  کا بھی حصہ حصہ رہے ہیں۔ آج پنجاب کی محرومیو  کی بات کرنے والے پنجاب کا

ہیں۔  حقیقت میں آج جنوبی پنجاب کی محرومیو  کی بات نہیں ہے، یہ محرومیا  تو اسی وقت ختم ہوجائیں 

کی تعلیم  levelگی جب آپ وہا  پر دانش سکوؽ بند کردیں  گے، جب آپ وہا  کے لوگو  کو ایچی سن 

روپے میں دینے کی بات بند -/2کو دو وقت کی روٹی  دینے کی بات بند کردیں  گے،  جب آپ ایک غریب

کسی چیز کی محرومی یاد نہیں آئے گی۔ میں اؿ سے یہ پوچھنا چاہتا  کی پنجاب کردیں   گے تو انہیں کوئی جنوبی 

دی جو لاھوں  غریب لوگو  کے پیٹ میں جاتی ہے وہ تو نظر  ۔ارب5ہو  کہ انہیں ہر ساؽ 

 

سُڈ
سن
روپے کی 

روپے  -/2روپے کی پنجاب بنک کی ڈکیتی نظر نہیں آتی۔ اؿ کو  ۔ارب50کے اندر آتی ہے لیکن پنجاب 

کی  روٹی جو غریب کے پیٹ میں جاتی ہے وہ تو نظر آتی ہے لیکن رابرٹ فارؾ اور اس کی کل  میں لوٹے 

شہباز شریف صاحب لے کر محمدءاللہ آج یہ جنگ جو میا  ہوئے کروڑو  روپے نظر نہیں آتے۔ انشا
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میں یہ سمجھتا ہو  کہ یہ اس طبقے کی جنگ ہے جس کا سالو  سے پاکستاؿ کے اندر استحصاؽ ہوا چلے ہیں 

ہے۔ یہا  پر اگر بار بار جنوبی پنجاب کی بات کی ئی  ہے تو میں اؿ سے پوچھنا چاہتا ہو  کہ اس جنوبی پنجاب 

  نہیں ہوا جب کا استحصاؽ اس وقت کیو  نہیں ہوا جب آپ وزیراعظم رہے، اس وقت استحصاؽ کیو

آپ وزیراعلیٰ بھی رہے، یہ استحصاؽ اس وقت کیو  نہیں ہوتا جب آپ اقتدار کا حصہ ہوتے ہیں، یہ 

پنجاب اور اس کی محرومیو  کا استحصاؽ اس وقت کیو  نہیں ہوتا جب آپ ایواؿ اقتدار کے اندر بیٹھتے 

تے، جب پنجاب کے اندر عاؾ ہیں؟ یہ استحصاؽ اس وقت کیو  ہوتا ہے جب آپ اقتدار کا حصہ نہیں ہو

آدمی کی بات کرنے والے اقتدار میں ہوتے ہیں، یہ استحصاؽ آپ کو اس وقت کیو  نظر آتا ہے؟ میں 

والی ٹیم  آپ کو بتانا چاہتا ہو  کہ یہ بقاتتی جنگ جس کا آغاز میا  محمد نواز شریف اور اؿ کے ساتھ ے وا

 شکار عواؾ کا حق ہم لے کر رہیں گے۔ رہی بات دانش فیصد محرمیو  کے 97نے کردیا ہے انشاء اللہ یہ 

اؿ کو  ،سکوؽ  کیو  بنا رہے ہیںپ تین یا چھ سکوؽ کی تو اؿ کو تو اترااض ہے کہ جنوبی پنجاب میں آ

دی غریب عواؾ کو روٹی پر کیو  دے رہے ہیں، اؿ کو  ۔ارب5اترااض ہے کہ آپ 

 

سُڈ
سن
روپے کی 

لو  میں فری علاج کیو  دے رہے ہیں؟ اؿ کو اترااض ہے اترااض ہے کہ آپ جنوبی پنجاب کے ہسپتا

کہ آپ ہمارے جہاز لینڈ کرنے کی جگہ کو تو نہ چھیڑیں  لیکن غریب عواؾ کو سڑکیں نہ دیں ۔ میں اؿ کے 

روپے سے غریب عواؾ  ۔ارب5اترااضات کے حوالے سے جواب دینا چاہتا ہو  کہ اس ساؽ تو آپ  کو 

اض ہے، انشاء اللہ یہ سکیم ایسی کامیاب ہوگی کہ اگلے ساؽ ہم اس کے کو دی جانے والی روٹی پر اترا

دی انشاء اللہ کروڑو   ۔ارب10لئے

 

سُڈ
سن
روپے رکھیں گے۔ اگر آج لاھوں  لوگو  کو جا رہی ہے تو کل یہ 

تک جائے گی۔ رہی دانش سکوؽ کی بات تو یہ صرػ چھ تک ہی انشاء اللہ محدود نہیں  رہیں   لوگو  غریب 

پورا جنوبی پنجاب، پورا وسطی پنجاب انشاء اللہ اسی طرح کی جدید تعلیم حاصل کرے گا۔ اسی طرح گے بلکہ 

یونیورسٹی اور آکسفورڈ یونیورسٹی میں لیتے ہیں۔ ہم یہ چاہتے ہیں   کی سہولیات ملیں گی جو یہ خود جاکر ہاورڈ

یہ تماؾ سہولتیں جنوبی پنجاب والو  کو   ہماری حکومتکہ وہ طبقہ جو ہمیشہ محرومیو  کا شکار رہا ہے انشاء اللہ 

دے گی، وسطی پنجاب والو  کو وسطی پنجاب میں دے گی اور  ہم پنجاب کے ہر کونے کونے میں انشاءاللہ 

 یہ سہولتیں پہنچائیں گے۔ شکریہ )نعرہ ہائے تحسین( 
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 !(ایڈووکیٹ )اعجاز احمد خاؿجناب شکریہ۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

  الرحیم۔ شکریہ۔ جناب سپیکر!)ایڈووکیٹ(:بسم اللہ الرحمٰنؿجناب اعجاز احمد خا

 ہو  نظر جن کی خدا پر ہو ارادے جن کے پختہ

 طلاتم خیز موجو  سے وہ گھبرایا نہیں کرتے

 

ہوچکا ہے اور میں ذاتی طور پر یہ سمجھتا ہو  کہ  دtabledمیں  ہاؤس اسمبلی کے 11-2010بجٹ 

 آئیڈیل ترین بجٹ نہ کہا جائے تو حالات سے زیادتی ہوگی۔  اس بجٹ کو اگر پنجاب کی تارخ  کا 

 یہ CVTیہ ایک ایسا بجٹ ہے جس میں کوئی یا  ٹیکس شامل نہیں یا گیا بلکہ ٹیکس کی کٹوتی ہوئی ہے۔  جیسے 

فیصد پر لایا گیا۔ اس کے علاوہ بہت سارے معاملات میں عاؾ شخص کی فلاح و بود د کو مدنظر  1فیصد سے  4 

گیا ہے اور اس کو ریلیف دینے کی کوشش کی ئی  ہے۔ جب ہم بات کرتے ہیں بجٹ کی تو یہ  کسی بھی رکھا 

 ہوتی ہے۔  reflectionحکومت کی ترجیحات کی 

الحمدللہ آج ہمارا سر فخر سے بلند ہوتا ہے جب ہم دیکھتے ہیں کہ عواؾ کی فلاح و بود د کی بنیاد پر 

یا گیا ہے۔ لوگو   trend setد بوؽ رہا ہے کہ صوبے میں تعلیم کا ایک کی ئی  ہیں۔  یہ بجٹ خو setترجیحات 

کو تعلیم کی طرػ راغب یا گیا ہے، لوگو  کی طبی ضروریات کو مدنظر رکھا گیا ہے۔ اؿ لوگو  کے لئے 

جن کے لئے دو وقت کا پیٹ بھرنا مشکل ہے آج اٹک سے لے کر صادؼ آباد تک تماؾ سرکاری ہسپتالو  

ج کی سہولت دینا عواؾ کے ساتھ اور اؿ کے حقوؼ کی تکمیل کے ساتھ حکومت کا منہ بولتا میں فری علا

 ثبوت ہے۔  میں فری ڈا
 
ئ

ز کی بات کرتے ہوئے کہو  گا کہ آج وہ لوگ جو یہا  اس ٹھنڈے ہاؽ میں 

ے

ز
س
ل

 

پ

کوشش  کرنے کی  point scoringاپوزیشن کا کردار ادا کر رہے ہیں اور اپوزیشن برائے اپوزیشن کرکے 

کو سوچیں جن کی چھ ہسار یا  issuesکہ وہ اؿ غریبو  کے  چاہئےکر رہے ہیں اؿ کو اس بات کا ادراک ہونا 

سات ہسار روپے آمدنی ہے اور اگر اؿ کا کوئی بچہ یا بچی کسی لا علاج مرض میں چلے جائیں تو گھر بیچ کر بھی 

شہباز شریف نے عواؾ کو سہولت اؿ کی دہلیز پر  محمد شاید وہ اس کا علاج نہ کرا سکیں۔ اگر خادؾ پنجاب میا 

میں ذاتی طور پر یہ سمجھتا ہو  کہ تعلیم کے معاملے میں جو میں نے عرض یا یہ اس صوبہ میں   نہ دی ہوتی
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کبھی کلچر نہیں رہا، یہا  آج جو اپوزیشن ہے وہ اقتدار میں بھی رہی ہے اس صوبے میں میرٹ کو کبھی 

ہمارا سر سے  inductionہسار اساتذہ کی ایجوکیٹرز کے طور پر شعبہ تعلیم میں  54۔ یش  نظر نہیں رکھا گیا

ہم بھی چاہتے تھے  ،عواؾ کے ووٹ سے منتخب ہوئے ہیں ،فخر سے بلند ہوجاتا ہے، ہم بھی سیاسی لوگ ہیں

ماورائے  یا اؿ کے بچے اور بچیا  وہ supportکہ ہم اپنے قریبی لوگو  کو جنہو  نے ہمیں الیکشن میں

میرٹ آگے آئیں اور اؿ کو نوکریا  ملیں لیکن ہم نے ذاتی مفاد کو یش  نظر نہیں رکھا بلکہ اس کو پس پشت 

ڈالا۔ ہم نے قومی مفاد اور صوبے کی عواؾ کے مفاد کو یش  نظر رکھا۔ اگر سوسائٹی میں پزھے لکھے لوگو  

آلود ہوجاتی ہے۔ الحمدللہ ہمیں اس بات پر فخر  کو آگے بڑھنے کا موع فراہم نہ یا جائے  تو سوسائٹی زنگ

کو اؿ کی قابلیت کے   اور قابل لوگو intelligentsiaہم نے نے وہ موع فراہم یا ہے۔ہے کہ ہم 

نہیں کرسکتے،فقط میرٹ پر  deliverمطابق الحمدللہ یہ منصب دیا ہے ہمیں یقین ہے کہ سفارشی لوگ 

کرتے ہیں ۔ الحمدللہ جب  deliver کرتے ہیں اور وہی لوگ آگے آنے والے لوگ میرٹ کی توقیر بلند

آج میں اپنے حلقے کے سکولو  کے اندر جاتا ہو  تو نئے بھرتی ہونے والے لوگو  کے چہرے دیکھ کر اور 

 ہے ۔ تاہوسر  فخر سےبلند دیکھ کرمیرا determinationاؿ میں  کچھ کرگزرنے کی 

بلکہ میرے بچے ،اس ایواؿ میں بیٹھے ہوئے لوگو   جناب سپیکر!بات یہا  پرختم نہیں ہوتی 

کے بچے اور نوکر شاہی سے منسلک  لوگو  کے بچے تو پرائیویٹ سکولو  میں اور اعلیٰ ادارو  میں پزھتے 

کی ضرورت ہے اس سلسلے میں  I.Tہیں  لیکن آج کے دور حاضر میں  ہمارے سرکاری سکولو  کے  اندر جو

،الحمدللہ اس محرومی کا خاتمہ اس حکومت نے یا ہےاور چار ہسار سکولو  محرومی تھیپروہا    مکمل طور 

 inductکی فراہمی چھوٹی بات نہیں  ہےاس کے علاوہ اساتذہ کی رییننگ ،اگر اساتذہ   I.T labکے اندر

س  زنک آلود ہوجاتی ہیں تو اہو  اور اؿ کی رییننگ کا سسٹم نہ ہو تو میں سمجھتا ہو  کہ اؿ کی صلاحیتیں

کی انشورنس بھی کی اور اسے بجٹ کے اندر بھی  رکھا۔ دانش  processلئے ایک مسلسل رییننگ کے 

ہے pious vision کہ چیف منسٹر صاحب کا اس کے اندر کتنا نتاسکولو  کے بارے میں کوؿ نہیں جا

 کے بچے جن کے پاس وسا ا نہیں یا اؿ کے سر neglected communityغریبو  کے بچے اور ایسی 

کے سکولو  کی  دور داز علاقو  میں فراہمی،یہ  levelپر کوئی ہاتھ رکھنے والا نہیں ہے اؿ کو ایچ سن کالج 

empowerment and public empowerment ہے اور عاؾ شہریو  کی ضرورت کو مد نظر رکھنے
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کے اندر جائیں تکمیل تک پہنچیں گے تو صوبہ بھر کے غریب بچے اؿ  کی سوچ ہے ۔ الحمدللہ جب یہ پایۂ

کا contributionگے تو الحمدللہ اؿ کو آگے بڑھنے کے مواقعے بھی ملیں گے،اؿ کو  قومی ترقی کے اندر 

 موع بھی ملے گااور صوبہ بھی ترقی کے راستہ پر گامزؿ ہوگا۔

کے حوالے سے میں بات کرتا ہو  کہ یہا  پر بیٹھے  missing facilitiesجناب سپیکر! 

  نے چھلے  دور کی بھی بات کی اور پزھے لکھے پنجاب کی بھی بات  تو اس سلسلے میں  ہوئے میرے دوستو

 

ل

 اخبارو  اور ٹی وی چینلو  کا پیٹ بھرا گیا اؿ کے مالکاؿ کو فائدہ دیا گیا تاکہ پو
پ 

ل طور پر مفلوج طاقت 
ئ ک

 

ن

از علاقو  میں رد کے آگے کوئی اوربات نہیں تھی ۔ آج الحمدللہ دور sloganکو وہ سہارا دیں  لیکن اس

missing facilities اور کی جارہی ہیں ۔ جہا  پر سکولو  کے اندر راتو  کو جانور  فراہم کی گئیں

نھا  کر بیٹھاتے  اور تعلیم دی جاتی 
ج
ئیُ 

باندھے جاتے تھے اور صبح وہا  سے اؿ کو نکاؽ کر بچو  کو زمین پر ٹاٹ 

بلکہ وہ ایک ہونفس مجروح نہ  ھنے والے بچے کی عزتِ تھی ہم نے اس سسٹم کو ختم یا ہے  تاکہ وہا  پر پز

dynamic  سوچ کے ساتھ آگےبڑیں اور اسے ایسی فضا ملے جوکہ باعزت تعلیم حاصل کرنے کی  فضا

 ۔  ہو

جناب سپیکر!میں یہ سمجھتا ہو  کہ اس ضمن میں میری ایک تجویز بھی ہے کہ صوبہ بھر میں  جو  

ؿ کے اندر یک نصابی نظاؾ بھی شروع کردیا جائے تو یہ صوبے کی بہت سرکاری اور پرائیویٹ سکوؽ ہیں ا

کا خاتمہ ہوگا۔ میں آپ سے یہ عرض کرو  کہ پاکستاؿ کے  discriminationبڑی خدمت ہوگی اور 

 
ً

 
ُ

یا ensureصاػ پانی کی فراہمی کو اندر صاػ پانی کی دستیابی کا بہت بڑا مسئلہ ہے اس بجٹ کے اندر ترج

ذاتی طور پرسمجھتا ہو  کہ ایک لمبے عرصے تک یہ سہولت نہ ہونے کی وجہ سے صوبہ پنجاب  گیا ہے۔ میں

کی بہت سارے لوگ وقت سے پہلے اسی موذی مرض  کی عواؾ ہپاٹائیٹس میں  مبتلا ہورہی ہے اور صوبے

 کا  پاکستاؿ کے اندر آج تک کوئی یونٹ نہیں liver plantationکی وجہ سے قبرستاؿ میں چلے گئے ۔ 

کرواتے ہیں  trans plantationعات یافتہ ہیں وہ سنگاپور اور انڈیا کے اندر جاکر اہے اور وہ لوگ جو مر

لیکن غریب اور درمیانے طبقے کے آدمی کےلئے  یہا  پر ایسی کوئی سہولت نہیں تھی تواس حکومت  اور 

مرای  کا  اجراء ہوگا ۔ کے  liver plantationاس حکومت کے قائد کو یہ سہرابھی  جاتا ہے کہ تین

 الحمدللہ یہ وہ قومی خدمت ہے۔ 
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میڈکل  کالج کا اجراء ہورہا ہے ۔  میں neglected areasجناب سپیکر!اس کے علاوہ  اؿ  

کے حوالے سے یہ فیشن بن گیا ہے ۔ ہم ذاتی  Southern Punjabآج یہا  پر جو بات ہوئی ہے اور

جو ہیں یہ صوبے کے تماؾ علاقو  کے عواؾ کا  equitable distribution fundsطور پر سمجھتے ہیں کہ

حق ہےاور الحمدللہ یہ حق اس بجٹ کے ذریعے اؿ تک پہنچا ہے بلکہ اؿ کے حق سے زیادہ اؿ تک پہنچا 

کردیا  dropہے اس کو  portionنگ روڈ کا جو ہے۔ یہ دیکھیں لاہور کی بات ہوتی ہے لاہور کےصدر رِ 

تقسیم کے حوالے سے اؿ کے اندر  تاکہ وسا ا کیہیں  وسا ا  بھجوائے گئے  گیا ہےاور جنوبی پنجاب کو

کی نہیں لگتی بلکہ بات equitable distribution fundsمحرومی نہ رہے لیکن اب بات اؿ 

regional حدبندی کی لگتی ہے اور کچھ لوگ صوبے کے اندر علاقائی حدبندی قائم کرنا چاہتے ہیں تو آج

کو  challengesکے اندر اؿ پر یہ بات واضح کردینا چاہتا ہو  کہ اپنے قومی  میں اس مقدس ایواؿ

دریش  ہیں ،ملک کے اندر دہشت گردی ہے ،ملک کے   challengesدیکھیں کہ اس ملک کو  کیسے قومی 

محدود ہوچکے ہیں  resourceانڈسٹری بند ہوچکی ہے اور ہمارے ملک کے اندر  ،اندر وسا ا کی کمی ہے

صوبو  کی بڑھوتری کی بات ذہن سے نکاؽ دی  ،کرنے کی ضرورت ہے attendت میں اؿ کو ایسے حالا

وہ کسی بھی سوسائٹی طرػ سے ہو متحمل جائے کیونکہ آج پاکستاؿ ایسی کسی بھی کوشش اور کاوش کا چاہے

 نہیں ہوسکتا۔ 

 جوروپے کا ۔ارب593یہ عرض کرنا چاہو  گا کہ یہ  سے جناب سپیکر!میں کچھ اس حوالے 

 پنجاب کی تارخ  میں سب سے بڑا بجٹ ہے اؿ حالات میں جبکہ  ہمیں پولیس کا بجٹ یہترقیاتی بجٹ ہے 

بڑھانا پزاہے اور غیرترقیاتی بجٹ بڑھانا پزا ہے لیکن اس کے باوجود میں سمجھتا ہو  کہ حکومت کو جتنا بھی 

کے بعد پہلے ماہ تک کچھ نہیں  ہونے approveخراج تحسین یش  یا جائے کم ہے مسئلہ یہ ہے کہ بجٹ 

روپے کی رقم میرٹ پر ایمانداری کے ساتھ اور مناسب جگہو  پر لگانے کے لئے  ۔ارب593ہوتا۔ 

ہمیں ٹائم بھی درکار ہوتا ہے  تو اس سلسلے میں میری تجویز ہوگی کہ یہ آخری کوارری کے اندر جو 

development شروع ہوجاتی ہے اور بعد میںfund lapse کے  تے ہیں اس مزاج کے خاتمہہوجا

کر کے کاؾ شروع ہونا چاہئے تاکہ سوفیصد ترقیاتی بجٹ عواؾ  approveلئے  جولائی سے ہی اؿ سکیمو  کو 

 نہ ہو ۔  lapseکی فلاح کےلئے  پورے ساؽ کے اندر خرچ  ہو اور بجٹ 
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  ۔ارب15کو  subsidyکی سکیمو  کے لئے pro poor communitiesجناب سپیکر! 

تک لے جانا بہت بڑی بات ہے میں یہ سمجھتا ہو  کہ ہم سب لوگ جو اپنے علاقے کے غریب روپے

عواؾ کی یہا  نمائندگی کرتے ہیں  وہ ہم سے اس بات کا مطالبہ کرتے ہیں کہ جمہوریت کا لاپ لاپنے 

کس  بھی کرتا ہے ؟یہ نظاؾ آمریت سے بہتر deliverوالے سیاست دانو  یہ بتاؤ کہ یا یہ نظاؾ کچھ 

طرح ہےاور اس نظاؾ نے ہمیں یا دیا ہے؟ اس ساؽ کا  بجٹ جو  ہمارے وزیر خزانہ نے یش  یا ہے یہ 

کا بھی فنڈ قائم یا جارہا ہے،اس میں  youth employmentبجٹ اس کا جواب ہے۔ دیکھو  یہا  پر 

 کی جارہی ہے جو غریبو  کو چھت دینے کے لئے یہا  پنجاب میں پنجاب لینڈ ڈویلپمنٹ کمپنی بھی قائم

کے ساتھ بن رہی ہے تو یہ ہر صلہ ن عواؾ کی فلاح بود د کے لئے یا گیا اور ہر قدؾ عواؾ کی  روپے ملین112

 بود د کے لئے اھاریا گیا ۔وفلاح 

 

پچھلی حکومت نے ہمیشہ فخر یا کہ ہم  توجناب سپیکر!جب مقامی حکومتو  کی بات ہوتی ہے 

devolutions plan ہم نے مقامی حکومتیں دیں  لیکن بدقسمتی یہ ہے کہلے کر آئے،Devolution 

plan is a defective plan، خود اپنےletter and spirit  کے ساتھ عملدرآمد نہیں کرسکے۔

جس کی وجہ  نہیں تھا۔ absolutely conceptکا accountabilityوسا ا دے دئیے گئےلیکن

وفاقی  ،، وفاقی بنےبنےDistricts Ombudsmanئیں۔ سے بڑے پیمانے پر  مالی بےقاعدگیا  سامنے آ

Police Safety Commissionاور نہ ہی  بنےPolice Complaint Cell،اور نہ ہی بنے Public 

Safety Commissionایک ایسا نظاؾ جس کو یہ خود  بنےimplement نہیں کر سکے، ہمیں آکر صرػ اور

 تیار کرنی تھیcivil forceصرػ  آمریت کے لئے 

 

پ ن
ل

 ،وہ سارا نیٹ ورک پو
ئ 

ل مقاصد کے لئے بنایا گیا ۔ 
ک

ممبراؿ کی یونین کونسل کے اندر نمائندو  کا ایک گروپ بنا دیا گیا ، ناظم ضلع کے اندر نمائندگی اکیس 

اؿ کا  ،کی فوج کو کوئی پوچھنے والا نہیں و  کرے ، نائب ناظم ٹاؤؿ کے اندر نمائندگی کرے لیکن کونسلر 

موؾ ارادے تھے کہ وہ عواؾ کو اس نہیں تھا اس میں صرػ اور صرػ پرویز مشرػ کے مذکوئی اختیار 

نہیں تھا۔ ہم  بھی  بنائے گا اس کے علاوہ کچھpolitical strengthلالچ کے ساتھ ملا کر اپنے ساتھ اپنی 

سطح پر کروانے کی طرػ بڑھ رہے ہیں جو کہ لوکل introduceایک ایسا مقامی حکومت  اور بلدیاتی سسٹم 
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جس کے اورکا سسٹم بھی موجود ہو گا accountabilityجس کے اندر  ،دے گا supportغریب عواؾ کو

روپے  ۔ارب794بھی کرے گا۔ اس بجٹ کے اندر deliveranceاندر  ایک ایسا شفاػ سسٹم ہو گا جو 

متو   کی مقامی  حکومتو  سے خرچ کرنے کا اعادہ اس بات کا مظہر ہے کہ صوبائی  حکومت مقامی حکو

ذریعے  منتخب نمائندگاؿ کے ضرورت کو سمجھتی ہے اور ہم انشاء اللہ اسی ساؽ کے اندر انتخابات کروا کر

 روپیہ خرچ کریں  گے ۔  ۔ارب794

یا توصرػ takeoverکی بات نہ کرو  تو زیادتی ہو گی۔جب ہم نے Rescue1122اگر میں

کے اندر اس نیٹ ورک کو پھیلا یا مجھے خود  تھا ہم نے پورے پنجابRescue1122اضلاع کے اندر  71

کی  کسی بھی Rescue1122اس کونسل کی نمائندگی کا اعزاز حاصل ہے۔ شب وروز بیٹھ کر ہم نے کہا کہ

روپے  ۔ارب2اس کے لئے بھی بجٹ میں   چاہئےکرنے کی صلاحیت بہتر  ہونی respondناگہانی واقعے کو 

ٹے ڈموں  کی بات  بھی کی ئی  ہے۔وزیر اعلی ٰ پنجاب نے رکھے گئے ہیں۔اس بجٹ کے اندر دو سو چھو

energy conference میں یہ بات کی تھی کہ ہم پنجاب کے اندر  ایک بہت بڑاpotential پاتے ہیں اور وہ

موجود بھی ملیں شوگر پنجاب کے اندر بہت ساری اورگنے کے پھوک سے بجلی پیدا  کرنے کی صلاحیت ہے 

فنانس موجود ہیں تو  میں  اؿ سے اس بات کی گزارش کرتا ہو   کہ یہ منصوبہ بھی اس ہیں ۔ یہا  پر منسٹر 

بجٹ کے اندر شامل یا جائے اورپنجاب میں  پھوک سے ایک ہسار میگا واٹ بجلی پیدا کرنے  کی صلاحیت  

 سے فوری طور پر  استفادہ  حاصل یا جائے۔ 

 جو ہےnon tax revenue،  گیا ہےروپے کا ہدػ رکھا ۔ارب97صوبائی ٹیکس ریونیو میں 

روشن کی طرح عیا  ہے   کہ کرپٹ مشینری کی وجہ سے پنجاب  کے  روپے کا ہے ۔ یہ بات روزِ  ۔ارب14وہ

سے ہوتی ہے اور  اگر محاصل collectionاندر  محاصل اکٹھے نہیں ہوتے۔ عواؾ کی فلاح و بود د محاصل کی 

فیصد انجکشن  17ور اس میں ریاست کو انجکشن لگا یا جائے۔ اکٹھے نہ ے ج جائیں اایمانداری کے ساتھ  

فیصد افسرو  کی جیبو  میں چلا جائے تو 17فیصد  ریاست کے خزانے میں جائے اور  77کو جائے ، ریاست

نہیں ہو سکتی ، پھر ہم عواؾ کی خدمت نہیں کر سکتے۔ ضرورت اس  امر کی ہے کہ ہم survivalپھر ہماری 

کرنے کے لئے  implementفیصد 777کے جو اہداػ مقرر ے ج ہیں اؿ کو revenue collectionنے

کرتا ہو  appreciateبڑھایا جائے۔ میں چیف منسٹر صاحب کو check and balanceریاستی مشینری پر
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بنایا ہے جس میں رٹائئرڈ ججز،سینئر ولامء اور Anti Corruption Commissionکہ  انہو  نے ایک 

 auntyجس کو عرػ عاؾ میں لوگAnti Corruptionہو  گے کیونکہ موجودہ رٹائئرڈ  بیورکریٹس 

corruptionکہتے ہیں وہ اؿ ریاستی مشینری پرcheck and balance   رکھنے میں ناکاؾ ہو چکا،  وہا  پر بیٹھا

چاہتے ہیں  گریڈ اھاررہ کا افسر گریڈ بائیس کے افسر پر ہاتھ نہیں ڈاؽ سکتا ، اس کی ٹانگیں کانپتی ہیں۔ اگر ہم

تو اس کمیشن کو جو چیف منسٹر صاحب نے بنایا ہے اس کو بااختیار یا جائے اور حکومت کا سب سے اہم کاؾ 

tax collection ۔ ماضی کے اندر ہمیںچاہئےہوناtax collection میں  ذاتی طور پر جن  ائل ا کا سامنا

 practicallyکو visionاپنےکے ساتھ اور strategyہوا ہے  میں اھمید کرتا ہو  کہ مربوط 

implement کرتے ہوئے ہم اؿ اہداػ کو  حاصل بھی کریں  گے اورblack sheepجو کہrevenue 

collection کے اندر بہت بڑی رکاوٹ ہیں  اؿ کو نکاؽ باہر  پھینکیں گے۔ میں انہی الفاظ کے ساتھ آپ کا

میں یش   Houseئم دیا اور اپنی معروضات شکریہ ادا کرتا ہو  کہ آج آپ نے بھر پور انداز میں  ہمیں ٹا

 کرنے کے لئے موع فراہم یا۔ آپ کا بہت شکریہ

 جی ،  جناب اللہ رکھا صاحب ! جناب ڈپٹی  سپیکر:

 

جناب سپیکر!شکریہ۔ میں شکریہ ادا کرتا ہو  وز یر اعلی ٰ ، خادؾ اعلی ٰ پنجاب میا  محمد اللہ رکھا:جناب 

 پنجاب جناب تنویر  اشرػ کائرہ صاحب کا  اور اؿ کی ٹیم کا جنہو  نے شہباز شریف  کا ،وزیر خزانہ 

tax free budget   ٰیش  کر کے پنجاب کے عواؾ کو ایساحفہ  دیا ہے جس کی تلاش اور جستجو تھی ۔ وزیراعلی

ؿ یا کا حلف لیا اور حلف لینے کے بعد اپنی ترجیحات کا اعلا یراعلیٰپنجاب میا  محمد شہباز شریف نے جب وز

تو اس میں زندگی کے جتنے بھی شعبے ہیں ہر ایک کا ذکر تھا۔تعلیم کا شعبہ ہو، صحت کاشعبہ ہو ، زراعت کا 

شعبہ ہو یا انسانی زندگی سے متعلق کوئی بھی شعبہ ہو اؿ شعبو  سے متعلق  انہو  نے  جو اعلانات ے ج تھے 

 پہنچ رہے ہیں۔ اگر  آپ تعلیم کے اللہ کے فضل و کرؾ سے آج اس کے اثرات ایک عاؾ آدمی تک بھی

ہسار ایجوکیٹر زکی 53شعبے میں چلے جائیں تو  آج سے تین یا چار مہینے پہلے پنجاب کی تارخ  میں پہلی مرتبہ 

مجھے فخر ہے اپنے قائد اور اپنے اؿ دوستو  پر کہ کسی ایک دوست نے بھی آپ  بھرتی کی ئی  اور الحمدللہ

میں بیٹھے ہاؤس credit  نے بھی اس بھرتی پر  کوئی اترااض نہیں یا۔ یہصحافی برادری کو لے لیں ، کسی
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آج پنجاب کا کوئی بھی سکوؽ  میا  محمد شہباز شریف کو جاتا ہے۔ الحمد للہقائدایواؿ ہوئے دوستو  کواور 

 creditہو وہا  اللہ کے فضل وکرؾ سے کتاں   مفت  دی جا رہی ہیں ، تعلیم مفت دی جا رہی ہے اور اس کا

پر sign boardsبھی پنجاب گورنمنٹ کو جاتا  ہے ۔  میں ایک نعرہ چھلے  آٹھ سالو  میں بڑے بڑے 

لیکن یقین جانیں کہ میں نے کوئی ‘‘پزھا لکھا پنجاب’’پزھتا تھا آپ بھی گزرتے ہوئے پزھتے ہو  گے 

اگر میں پنجاب سے ہٹ کر ایسا سکوؽ نہیں دیکھا تھا جہا  کتاں   مفت  ملتی ہو  ، تعلیم مفت ملتی ہو۔ 

یڑھ ساؽ کے عرصے میں  ڈمڈؽ سکوؽ تھے الحمدللہ11صرػ اپنے حلقے کی بات کرو  تو میرے حلقے میں 

کے حساب سے پورے percentageچکے ہیں۔میں سمجھتا ہو  کہ  اسی  بنری سکوؽ سکوؽ  ہائر سیکنڈ11وہ

ؿ کو اٹرو میڈیٹ اور سیکنڈری کا درجہ دیا گیا جو ہائی سکوؽ تھے ا،یا گیا ہےupgradeپنجاب میں سکولو   کو 

 پنجاب اسمبلی اور ہمارے لیڈر کو جاتا ہے ۔creditاس کا سارا   ،ہے

داری کے لئے گیا تو  وہا  باہر ایک شخص بیٹھا تھا رمیں پنجاب کارڈیالوجی میں  کسی شخص کی تیما

یا !بی  رہی تھی ۔ میں نے اؿ سے پوچھا کہ بیجس کا ناؾ سرفراز تھا  وہ اور اس کی بیوی اس کے پاس بیٹھی رو 

مسئلہ ہے  تو کہنے لگی کہ ہمارے پاس پیسے نہیں تھے  اس لئے ڈاکٹرو  نے ہمیں باہر نکاؽ دیا ہے۔ میں نے 

بھی  پیساڈاکٹر سے بات کی تو  آپ یقین کریں  کہ اگلے ہی دؿ  اس کا بائی پاس ہوا اور یقین جانیں کہ ایک 

 یا گیا۔ اس بندے کی خوشی کا عالم یہ ہے کہ  وہ صبح،دوپہر ،شاؾ  ایک ہی ناؾ لیتا اس بندے سے چارج نہیں

ج آپ  آہے  میا  محمد شہباز شریف، میا  محمد شہباز شریف آپ کسی بھی ہسپتاؽ میں چلے جائیں الحمد للہ

نظر آئے گا ۔ اس  آپ کو وارڈ کا سٹاػ بھی چوکس اورآپ کو ڈاکٹر بھی ملیں گے  ،کو  فری ادویات ملیں گی

محنت  اور بھی انہی دوستو  کو جاتا ہے ،اس اسمبلی کو جاتا ہے ،آپ کو جاتا ہے جن کی کوششو creditکا 

اللہ کے فضل و کرؾ سے  آج ایک عاؾ آدمی یہ محسوس کرتا ہے  کہ اس تک اس کے اثرات آ رہے  ،سے

 کے لئے جو گرین رییکٹر سکیم شروع کیہیں۔ آپ زراعت کے شعبے کو ہی لے لیں  کہ چھلے  دنو  کسانو  

ئی  تھی  اس کو میرٹ پر یا گیا ۔ اس تقریب میں ، میں بھی موجود تھا  میرٹ پر وزیر اعلیٰ نے خود  بذریعہ  

کرتے تھے  جس کا ناؾ pushے ج ۔ نامو  کے حساب سے وہ کمپیوری کا بٹن announceقرعہ اندازی  ناؾ

 اس سکیم میں بھی کسی قسم کی کوئی سفارش قبوؽ نہیں کی ئی  ۔ یہ انصاػ الحمدللہنکلا اس کو وہ رییکٹر دیا گیا۔ 

رٹی سے بالا تر ہوکر  بلکہ ہر چیز سے بالاتر ہوکر  فراہم یا گیا ہے۔ آج اس ملک، پنجاب کو سنوارنے کے پا
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  محمد شہباز اور اس سلسلے میں ہم سب ایک ہیں اور اللہ کے فضل و کرؾ سے میاہے لئے کوشش کی جا رہی 

شریف  صاحب کی قیادت میں ہم اس وقت تک کاؾ کرتے رہیں گے  جب تک ہمارا ملک، ہمارا پنجاب  جس 

ہ اللہ علیہ نے دیکھا تھا  اس کی تکمیل نہیں ہو جاتی

 

پ
م
چ
اللہ کے فضل وکرؾ سے ہم سب   کا خواب قائد اعظم ر

 اس کے لئے کوشش کرتے رہیں گے ۔

کے حوالے سے  بات کرتا چلو  کہ ایک عاؾ آدمی جو کبھی سوچ بھی  جناب سپیکر!سستی روٹی     

روپے میں جتنا دؽ -/15نہیں سکتا تھا  کہ پیٹ بھر کر کھانا کھا لے گا اللہ کے فضل وکرؾ سے  آج وہ بھی

کرے کھا سکتا ہے ۔ اگر وہ دس روٹیا  بھی کھانا چاہے  تو کھا سکتا ہے۔ جو لنگر خانے  ھوںلے گئے ہیں ،جو 

اپنے گھر والو  کو بھی کھلاتا ہے  اور  ،روپے میں وہ خود بھی کھانا کھاتا ہے-/15ستر خواؿ ھوںلے گئے ہیں د

بھی آپ کو اور اس اسمبلی کو جاتا ہے میا  محمد شہبازشریف creditخوشی خوشی چلا جاتا ہے ۔اس کا 

میں ابھی بہت سی managementصاحب کو جاتا ہے ۔ ہم یہ بھی مانتے ہیں کہ سستی روٹی سکیم کی 

خامیا  موجود ہیں  لیکن جب آپ عزؾ کے ساتھ چلتے ہیں تو وقت کے ساتھ ساتھ  وہ خامیا  بھی دور ہو 

 جاتی ہیں۔  کچھ دؿ پہلے میں قصور کے دور دراز علاقے میں گیا  وہا  بھی ایک سان  بورڈ لگا تھا، ایک بینر

 کی روٹی میا  محمد شہباز شریف کا کارنامہ  ہے۔ آج آپ روپے-/2کہ لٹک رہا تھا جس کے اوپر لکھا ہوا تھا 

روپے کی روٹی ملتی ہے ۔ اللہ کے فضل و کرؾ سے انشاء اللہ تعایٰ  اور -/2بارڈر پر بھی چلے جائیں تو آپ کو 

فائدہ پہنچانے کے لئے  اپنی کوششیں کو بھی ایسی فلاحی سکیمیں آئیں گی ۔ آپ اور ہم سب مل کر عواؾ 

 گے  اور انشاءاللہ تعایٰ  ایک دؿ آئے گا  کہ جو ڈیوٹی اللہ تعایٰ  کی طرػ سے ہمیں سوپی  ئی  جاری رکھیں

 ہے  ہم سب اس سے سرخرو ہو  گے۔ شکریہ

 ؾ شکریہ۔میں صرػ اتنا بتا دو  کہ آج جو ناجناب ڈپٹی سپیکر:

 

گئے تھے  اور اؿ میں سے جن  دی 

ا چلانہ  صاحب، محترمہ ریحانہ اعجاز صاحبہ ، محترمہ نگہت شیخ  لوگو  نے بات نہیں کی اؿ میں مہر اعجاز احمد

نہیں ہو  گے کیونکہ جن carryاگلے دؿ کے لئے یہ ناؾ   ۔اؿ کی باری اب آخر میں آئے گی  ،صاحبہ ہیں

کے ناؾ تھے اؿ سب کو ہم نے آج موع دیا ہے  کہ وہ اپنی بات کریں  ۔اب میرے خیاؽ میں وہ تماؾ 

  اور کل بھی سالانہ بجٹ پر عاؾ بحث جاری  رہے گی۔شکریہ وہ بات کر چکے ہیںدوست جن کے ناؾ تھے
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ہ المبارک مورخہلہذا

 

پ
مُع
چ

بجے  تک کے لئے ملتوی 9کو صبح2010جوؿ ۔18اب اجلاس بروز 

 یا جاتا ہے۔ 

_________ 
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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010۔جوؿ 19منعقدہ ،

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 

 سرکاری کارروائی

 پر عاؾ بحث جاری رہے گی۔ 11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ 
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاس  اھاررھوا  یں  اسمبلی کاھوپندر

 2010جوؿ۔19،ہفتہ 

 ھ(1431۔رجب المرجب 6،  ؾ السبت یو)

 منٹ پر زیر صدارت 50بج کر10صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

  یش  یا۔قاری نور محمد نےتلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ  

o طن الرجیماعوذ باللہ من الشی    

 o یمب    ح  ن  ٱلرَّ  ـ حۡمَ ِ  سۡم  ٱللہ  ٱلرَّ  

 

 

                                           
سَاء  37تا 36آیات  سُوۡرَةُ النِّ

اور اللہ ہی کی عبادت کرو اور اس کے ساتھ کسی چیز کو شریک نہ بناؤاور ما  باپ اور قرابت والو  اور یتیمو  اور 

جنبی ہمسایو  اور رفقائے پہلو )یعنی پاس بیٹھنے والو ( اور مسافرو  اور جو لوگ محتاجو  اور رشتہ دار ہمسایو  اور ا

تمہارے قبضے میں ہو  سب کے ساتھ احساؿ کرو کہ اللہ)احساؿ کرنیوالو  کو دوست رکھتا ہے اور(تکبر کرنے 

 کھائیں  اور جو جو خود بھی بخل کریں  اور لوگو  کو بھی بخل(36)والے، بڑائی مارنے والے کو دوست نہیں رکھتا
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)ماؽ(خدا نے اؿ کو اپنے فضل سے عطا فرمایا ہے اسے چھپا چھپا کے رکھیں اور ہم نے ناشکرو  کے لئے ذلت کا 

 (37)عذاب تیار کررکھا ہے

 oماعلینا الالبلاغو 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 19

 

237 

 یش  کی۔ سرور حسین نقشبندی نےصلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 

 صلى الله عليه وسلمنعتِ رسوؽِ مقبوؽ

 دِؽ الُفتِ سرکار بشنے کے لئے ہے

 لُٹانےکےلئے ہےپر کی حُرمت صلى الله عليه وسلمجا  آپ

 ؽ کہنے لگا کرتے ہی گنبد کا نظارہدِ 

 آنکھو  میں سجانے کے لئے ہے یہ نقش تو

 ہم امُتی اؿ کے ہیں تو کیسے رہیں محروؾ

 جب اؿُ کا کرؾ سارے زمانےکے لئے ہے

ارِ رہِ طیبہ  ب
ُ

 

 نعلین کا عکس اور غ

 یا یا میری آنکھو  کو لگانے کے لئے  ہے

 ر جو بلاوا نہیں آیا کئی دؿ سےسرو

 یہ تری طلب اور بڑھانے کے لئے ہے
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 سرکاری کارروائی

 بحث

 پر عاؾ بحث 11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ

 )۔۔۔جاری(

تاریخ سے ہم  بجٹ پر ۔17 الریم۔۔  یسا  کہ مامؾ ضراات کو علومؾ ہے کہ بسم اللہ الرحمٰن :جناب سپیکر

مقررین نے  تقاریر  12تاریخ کو بھی ۔17اور  مقررین  نے تقاریر کی ہیں 12بحث کا آغاز کر چکے ہیں۔ کل 

منٹ میں 5۔ میری آپ سے گزارش ہوگی کہ چاہئےیہ حق ہر ایک کو ملنا  اور کی ہیں لیکن یہ سب کا حق ہے

 کریں ۔wind upاپنی تقریر کو 

مد میں  کلو صاحب سوا جناب سپیکر!یہ ہمیں منظور نہیں ہے۔ یہا  خوشاجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 گھنٹہ بولتے رہے ہیں۔ 

 منٹ ٹھیک ہیں؟ 7جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!نہیں۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 دؿ  کیسے چل سکتا ہے؟ آپ تو کہیں گے کہ سارا دؿ  چلے۔ ایک آدمی ساراجناب سپیکر:

  پر لوگ جناب سپیکر!میری آپ سے گزارش ہے کہ جس وقت یہاجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کھڑے ہو کر عجیب و غریب قسم کی باتیں کرتے ہیں، ہماری خواتین کے بارے میں باتیں کرتے ہیں اور 

 آپ انھیں تو گھنٹہ گھنٹہ ٹائم دیتے ہیں۔    بادھتے  ہیںمد کے پُلخوشا

 اؿ سے وہ معذرت کر چکے ہیں۔ جناب سپیکر:

یا تھا؟ آپ آدھا وقت  حکومتی بنچو  کو دے آپ نے اس کو کیو  ٹائم د جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 دیں  اور آدھا اپوزیشن کو دے دیں  تو ٹھیک ہے۔

 یا اؿ کا حق نہیں بنتا؟  ،یا آپ آدھے ہیںجناب سپیکر:

 جناب سپیکر!یہ ہمیں قبوؽ نہیں ہے۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:
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 آپ کی مرضی ہے۔ یہ   ؟آپ کو قبوؽ نہیں ہے تو پھر میں یا کر سکتا ہو جناب سپیکر:

مہربانی کر کے تنقید سننے کا حوصلہ پیدا کریں ۔ آپ پارٹی نہ بنیں  اور آپ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

۔ مہربانی کر کے تنقید سننے کا چاہئےمہربانی کر کے غیرجانبدار رہیں۔سپیکر کی کرسی غیرجانبدار رہنی 

 shutکی بات سنو،  اؿ کے منہ کو بند کر دینا اور حوصلہ پیدا کریں  جمہوری رویے یہی ہوتے ہیں کہ لوگو  

up call دے دینا بالکل جمہوری رویے نہیں ہیں۔ آپ جمہوریت کے دعویدار ہیں تو مہربانی کر کے

 اپنایں ۔   جمہوری رویے

میں کبھی  پارٹی بننے  کی کوشش نہیں کرتا۔ یا    اورمیں  اللہ کے فضل سے ہمیشہ  یہی کرتا ہوجناب سپیکر:

کرنا چاہتے ہیں؟  میں نے کبھی قطعاً ایض رویہ نہیں رکھا کہ threatیا آپ مجھے  ،آپ مجھ پر الزاؾ لگاتے ہیں

 جس پر آپ مجھے یہ کہیں کہ آپ غیرجانبدار رہیں۔ اب آپ سب تشریف رکھیں۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب محمد نوید انجم

 جی، نوید انجم صاحب!جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ ایک اہم مسئلے کی طرػ دلانا چاہتا ہو  کہ ہماری :جناب محمد نوید انجم

لکھا ہوتا صلى الله عليه وسلماس پر لفظ قرآؿ مجید اور نعت رسوؽ مقبوؽ  ہے کارروائی کے لئے روزانہ جو صفحہ چھپتا

 ہے۔ یہ صفحات  نیچے پھینکے جاتے ہیں۔ 

تے ہیں تو آپ کی وجہ سے گرتے ہیں۔ یہ آپ کے میز پر رکھے جاتے ہیں۔ اگر وہ نیچے گرجناب سپیکر:

ہم سب پر اس کی تعظیم لازؾ ہے۔ یہ آپ اکیلے پر نہیں ہے۔ جس طرح سے آپ مسلماؿ ہیں میں بھی 

 ۔  اسی طرح اللہ کے فضل سے مسلماؿ ہو ۔  آپ احتیاط یا کیجئے

لے لیں جناب سپیکر!میری رائے ہے کہ آپ ہاؤس سے رائے :)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

 منٹ دے دیں   ۔۔۔5منٹ اور  حکومتی بنچو  کو 10کہ اگر ہم اپوزیشن کو 

 نہیں۔ یہ نہیں ہو سکتا۔ وقت برابر ہوگا۔ ،نہیںجناب سپیکر:

۔ ہم اس کے لئے چاہئےجناب سپیکر!آج اور کل جتنا بھی ٹائم  :)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

 ۔ حاضر ہیں۔ ہم  آٹھ گھنٹے کے لئے حاضر ہیں
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میں نے ہاؤس کے سامنے یہ بات رکھی ہے۔  اس میں سب کا حق ہے۔ سب نے اپنی اپنی جناب سپیکر:

یہ اپنی بات کریں  اور اس ٹائم میں خوش اسلوبی سے یہ   ؟بات کرنی ہے تو پھر اؿ کی بات کیو  نہ سنی جائے

 منٹ کر دیتے ہیں۔  7منٹ چاہتا ہے تو  7منٹ کی بجائے 5بھی  اپنی بات مکمل کریں ۔ اگر یہ ہاؤس 

 گئے ہیں۔  10میں بھی  Rules of Procedureجناب سپیکر!:ڈاکٹر سامیہ امجد

ے

 منٹ دیئ

  رانا صاحب!جی، عبدالرحمٰنجناب سپیکر:

جناب سپیکر!میری گزارش یہ ہے کہ جب قومی اسمبلی میں کوئی قدغن : رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

کم از کم ہر آدمی  کو دس منٹ  ، ہیں  تو دؿ بڑھانے میں یا ج ج ہےنہیں ہے  اور ہمارے سو دؿ بھی ہو چکے

 ملنے  

ے

ئ
 

 چلے۔ )نعرہ ہائے تحسین( debateچاہے جتنے دؿ بھی  ،چاہ

حکومتی بنچو   اور اپوزیشن بنچو  سے ممبراؿ  کو دس منٹ ملیں گے اور اس سے  ،ٹھیک ہےجناب سپیکر:

 زیادہ وقت کسی کو نہیں ملے گا۔ 

  ؟جناب سپیکر!یا دؿ بھی بڑھائے گئے ہیں : رانائرڈ(عبدالرحمٰنمیجر)ریٹا

 اسے ہم دیکھ لیں گے۔ جناب سپیکر:

۔ چاہے جتنے دؿ چاہئے جناب سپیکر!یہا  پر کوئی قدغن نہیں ہونی: رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 چلے۔)نعرہ ہائے تحسین( debateبھی

!آپ اپنی تقریر شروع کریں ۔ دس منٹ ملیں آپ تشریف رکھیں۔ جی، لغاری  صاحب جناب سپیکر:

 گے اس کے بعد ایک سیکنڈ بھی نہیں ملے گا۔ 

اسمبلی کے ی بسم اللہ الرحمٰن الریم۔۔ جناب سپیکر!بجٹ کا اجلاس ہمار جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

یہ  ہمارے سامنے یش  یا گیا ہے documentپارلیمانی ساؽ کا سب سے اہم اجلاس ہوتا ہے اور یہ جو 

 documentہوتا ہے۔ جمہوری روایت یہ ہے کہ اس  documentبھی اس اسمبلی کا سب سے اہم 

 You putمیں جو باتیں کی جاتی ہیں اؿُ کو پورا یا جاتا ہے جس طرح انگریسی کی ایک مثاؽ ہے کہ 

your money where your mouth is.  زبانی اعلانات تو بہت زیادہ ہوتے ہیں۔ اس

budget document  کے ساتھ حکومت یہ بتاتی ہے کہ میری آمدنی کہا  پر ہوگی اور میں اس کو کیسے
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کے عواؾ کے ساتھ  گی؟ یہ ہمارے لئے ایک مقدس بات ہے اور یہ حکومت کی اس صوبہ کرو  خرچ

ہے کہ ہم نے آپ کی بہتری کے لئے یا کرنا ہے؟ کائرہ صاحب کو اللہ تعالیٰ  commitmentایک اہم 

ہ عزتیں دے کیونکہ یہ ذاتی طور پر مجھے بہت پسند ہیں۔ یہ اس ہاؤس کے ادھر تیسرا بہت زیاد

document  یش  کر رہے ہیں اور اؿُ کی پچھلے دوdocuments  کی باتیں بھی ابھی تک پوری نہیں

کی ہیں۔ آپ نے پہلے ساؽ کہا  point outہویں ۔ میرے ساتھیو  نے اس میں سے بہت ساری چیزیں  

گھر بنا کر دیں  گے، ہم بسیں چلایں  گے، ہم زمینیں بانٹیں گے، ہم وزیر اعلیٰ سیکرٹریٹ میں  تھا کہ ہم

ITڈیم بنایں  گے اور ہم ساڑھے تین سو میگاواٹ بجلی بھی   دوسویونیورسٹی بنایں  گے، یہ بھی کہا تھا کہ ہم

ہا ہو ۔ اؿ یاد دلا ر commitmentsکی بجٹ تقریر کی  2008یہ میں آپ کی  ۔پیدا کریں  گے

commitments  میں سے کچھ بھی نہیں ہوا اور صرػ باتیں تھیں جو ہو گئیں۔ اس کے بعد پچھلے ساؽ

کی کہ ہم بہت ساری چیزو  پر عمل کریں  گے جس کی ایک لمبی لسٹ  commitmentآپ نے ایک 

 کی documentمیرے پاس ہے جنہیں میں گنوا سکتا ہو  لیکن وہ بھی پوری نہیں ہویں ۔ اس 

credibility  ہی نہیں ہے۔ اسیdocument  کے ادھر ہمیں بتایا گیا ہے کہ ہم نے پچھلے ساؽ

 ہیں اور  ۔ارب42

ے

روپے ہم اس ساؽ خرچ کریں   ۔ارب52روپے جنوبی پنجاب کے لئے خرچ کر دیئ

ہم خرچ کریں  گے وہ  روپے ۔ارب52ہے کہ جو  گے۔ اس کے بعد پھر ایک حساب کتاب کر کے بتایا گیا

 basicفیصد ہے۔ کائرہ صاحب!31فیصد ہے حالانکہ وہا  کی آبادی36ڈویلپمنٹ بجٹ کا  ٹوٹل

arithmetic percentage  میرے خیاؽ میں تیسری کلاس میں پڑھاتے ہیں۔ میں نے جب یہ

calculation  کی اورpercentage  بے شک آپ اس ،فیصد نہیں بنتا 36کا  193جب نکلتی ہے تو وہ

۔ ہمارے بڑے بڑے قابل لوگ یہا  پر بیٹھے ہوئے ہیں۔ مستی خیل صاحب کے کا ابھی حساب کر لیں

سے نکالیں کیونکہ میرے  percentageکی  193کو  ۔ارب52ہوگا تو  calculatorفوؿ میں شاید 

فیصد بنتا ہے۔ یہ جھوٹ کا ایک پلندہ ہمارے سامنے رکھا گیا ہے۔ میں کائرہ 26حساب کے مطابق یہ 

کرتا ہو   rejectکے ساتھ اس بجٹ کے اعداد و شمار کو  personal apologyصاحب کے ساتھ 

کیونکہ یہ سب جھوٹ ہے۔ میں نے آپ کو جنوبی پنجاب والی اس لئے مثاؽ دی ہے کیونکہ اس کو آپ نے 

 pre-budgetیا ہے۔ اگر آپ کو یاد ہو تو  showاور بہت بڑا قدؾ  achievementاپنی بہت بڑی 
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speech کے اپنے  کے ادھر بھی آپtreasury benches  سے سعید اکبر نوانی صاحب، مخدوؾ

 ہی رہے تھے کہ پچھلی 

ٹ

ِ
 
ارتضیٰ صاحب اور مخدوؾ احمد محمود نے بھی باتیں کی ہیں۔ ہم اپوزیشن والے تو پ

سے  treasury benchesرکھی گئی تھی لیکن آپ کے اپنے  amountدفعہ ہمارے لئے زکوٰة جتنی 

 193کا بوؽ دیا جو  ۔ارب52اسُ آواز کو  دبانے کے لئے اس دفعہ آپ نے ایک نمبر بھی یہ آواز آئی اور 

فیصد نہیں ہے۔ یہا  پر میرے بہت سارے بہن بھائی بیٹھے ہوئے ہیں اؿُ کے فوؿ کے ادھر 36کا 

calculator  ہوگا لہذا آپ ابھی اس کوcalculate  کر کے دیکھ لیں کیونکہ یہ بات بالکل ایسی نہیں ہے

آپ نے کہی ہے۔ جس وقت ہم جمہوری رویو  کی بات کرتے ہیں تو جمہوریت سُوٹ یا ویسکوٹ پہننے  جیسے

سے نہیں آ جاتی، ڈکٹیٹرشپ وردی پہننے سے نہیں آتی بلکہ یہ رویو  کے ناؾ ہیں اور یہ رویے بدقسمتی سے 

ور میں  dictatorہیں جتنے کہ کسی وردی والے  dictatorialآج بھی اتنے ہی 
َ
تھے۔ )نعرہ ہائے کے د

 تحسین(

 blockجناب سپیکر!اگر ہم بجٹ کو دیکھیں تو اس میں جو چیز میں دیکھ کر حیراؿ ہوتا ہو  وہ  

allocations  ہیں۔ یہ وہ رقوؾ ہیں جو ہم وزیر اعلیٰ صاحب کی اپنیdiscretion  کے لئے رکھ دیتے

 block allocationکی ملین 550ر ہیں۔ میں آپ کی توجہ دلانا چاہو  گا کہ ہائر ایجوکیشن کے ادھ

 blockفیصد بجٹ 100میں رکھی گئی ہے۔ لٹریسی کے ادھر  block allocationفیصد رقم 41ہے، 

allocation  فیصد 100میں رکھا گیا ہے، سپورٹس کی نئی سکیمو  میںblock allocation  میں

 blockفیصد 21تو اسُ کے ادھر رکھا گیا ہے۔ واٹر سپلائی اینڈ سینی ٹیشن کی جب ہم بات کرتے ہیں 

allocation  میں رکھا گیا ہے۔ ایک اور مزیدار بات میں آپ کو بتا دو  جسے میں نے نہیں بلکہ آپ کے

budget document  نےcalculate  کر کے دیا ہے کہNorth  78کے لئے percent  رکھا گیا

کے  social protectionرکھا گیا ہے۔ اس کے بعد ہم  percent 22کے لئے  Southہے اور 

ہے، سڑکو  کا دیکھیں تو  percent block allocation 42.5پروگراؾ کے ادھر آیں  تو اس میں 

رکھی گئی ہے، شہری ترقی میں آیں  تو  block allocationکی ایکملین روپے2000اس میں 

 ہے جو رکھی گئی million block allocation 2200کا نیا بجٹ ہے اور اس میں بھی  ملین9160
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ہے، خوراک کی طرػ آیں   block allocationفیصد 74فیصد ہے۔ زراعت کی طرػ آیں  تو 24

 شیم( ،ہے۔)شیم block allocationفیصد 100تو 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

پسند نہیں لغاری صاحب کو دیا ہوا ہے، آپ تشریف رکھیں۔ یہ بات مجھے  floorمیں نے  جناب سپیکر:

 ہے۔

جناب سپیکر!میرے معزز رکن صرػ آپ سے مخاطب ہو  :چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

 سکتے ہیں۔

 کریں ۔ noteمنڈا صاحب!آپ تشریف رکھیں اور بعد میں اس کا جواب دیں ۔ صرػ  جناب سپیکر:

 ہیں، جناب سپیکر!لغاری صاحب جناب سے مخاطب ہو سکتے :چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

کی بات کر رہا ہو  کیونکہ یہ سارا سارا  rulesمخاطب نہیں ہو سکتے۔ میں  directوزیر خزانہ صاحب سے 

 کا رونا روتے رہتے ہیں۔ rulesدؿ 

لے لیتا  noticeمیں اس کا خود ہی  .He is right, he is rightبس ٹھیک ہے۔  جناب سپیکر:

 ہو ۔ تشریف رکھیں۔

میں  اؿہیں گئی جناب سپیکر!محکمہ خوراک کے ادھر جو نئی سکیمیں رکھی  ی:جناب محمد محسن خاؿ لغار

 Labour and Human Resourceہے۔  block allocationفیصد 100کا  100بھی 

Development  فیصد 88میںblock allocation  ہے۔ اس کے بعد اگر ہم سیاحت کی بات

 Access to Justiceہے۔  block allocationکریں  تو اس کے ادھر بھی سارے کا سارا 

Programme  کے ادھر بھیblock allocation اس حوالے سے میں آپ کو مزے کی بات  ۔ہے

رکھا گیا تھا اور اس ساؽ پچاس ملین رکھا گیا ہے۔ شاید  ملین635.92بتاؤ  کہ پچھلے ساؽ اس کے لئے 

  justiceمامؾ لوگو  کو 

ے

پلاننگ اینڈ ڈویلپمنٹ کی  ؟گئے ہیںمل گیا ہے اس لئے اس کے فنڈز کم کر دیئ

 blockفیصد ہے 80جو کہ  4025ہے اس میں سے  allocationکی  ملین روپے5195طرػ آیں  تو 

allocation  میں رکھا گیا ہے۔Special infrastructure  کے لئے جو پیسے رکھے گئے ہیں اسُ کا
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 Low income housing schemeکے لئے رکھ دیا گیا ہے۔  block allocationفیصد 80

رکھ روپے ملین650رکھا گیا تھا، اس ساؽ اس کو کم کر کے ملین 2500کے ادھر  10-2009کے لئے 

میں آپ کا وعدہ تھا کہ ہم لوگو  کو سستے گھر بنا کر دیں  گے اس کے لئے اب رقم کم کر  2008دیا گیا ہے۔ 

کی طرػ آیں  تو اس  population welfareہے۔ اس کے بعد اگر ہم  گئی  کے ایک چوتھائی کر دی

نہیں کی گئی، اس کا  identifyہے اور کوئی بھی سکیم  block allocationکے ادھر سارے کا سارا 

میں رکھا گیا ہے۔ اس کے بعد  block allocationکا بجٹ ہے جو سارے کا سارا ملین  روپے1865

کی ملین روپے1000  کے لئے اگر ہم ٹرانسپورٹ کی بات کریں  تو اس کے ادھر آپ نے سی این جی بسو

 ی رکھی ہے جو کہ 

ٹ

بسڈ
 میں بھی یہ کہا گیا تھا جو ابھی تک پوری بسیں نہیں آیں ۔ 2008سب

بتاتا ہو  کہ سیاحت کے  statisticsمیں سیاحت کے حوالے سے بڑی مزیدار  جناب سپیکر!

 لاہور میں  tourism complex ایک لئے اس دفعہ جو آپ نے پیسے رکھے ہیں اس میں کہا گیا ہے کہ

دراوڑ کے فورٹ کے  tourist villageایک میں اور صاحب ایک ننکانہ tourism resortایک

 گئے ہیں اور ہمارے پارلیمانی سیکرٹری صاحب  targetsصفحہ ہے جس میں  پہلایہ پاس بنایں  گے۔

ے

دیئ

بنائی جائے گی  chair liftنے ایک دفعہ یہا  پر تقریر کرتے ہوئے کہا بھی تھا کہ فورٹ منرو میں ایک 

جس کو شاید کچھ لوگو  نے منع کروا کر رکوا دیا جس کا کوئی ذکر نہیں ہے اور ایک منصوبہ بھی ایض نہیں 

 percent of the budgetary 92جو سیاحت کے لئے پیسے رکھے گئے ہیں اس میں اب ہے۔ 

allocation for tourism is for Murree alone.  کہ اب اس میں یہ ہےsurvey  یا

ہے کہ  phase ی س سے مری تک ایک پہلا جھینکاجائے گا کہ مری کو کس طرح سے بہتر یا جا سکتا ہے۔ 

supporting system  کے ساتھ کوئیroad way system  1515بنایا جائے گا جس کے لئے 

فورٹ منرو ہے اس  hill stationجنوبی پنجاب کا ایک چھوٹا سا  ےرکھے گئے ہیں لیکن ہمار ملین روپے

نہیں کی گئی۔ ہم جب بات برابری اور مساوی ہونے کی کرتے ہیں تو اگر  allocationکے لئے کوئی 

فیصد مری اور ننکانہ صاحب پر لگایا جا رہا ہے اور صرػ ہمارے جنوبی پنجاب میں دراوڑ کے فورٹ کے 92

سارے کا سارا بجٹ مری کے لئے  بنانے کے لئے ایک کروڑ روپیہ رکھا گیا ہے لیکن villageپاس ایک 

ایک صحت  افزا مقاؾ ہےجس کے لئے کوئی رکھا جا رہا ہے۔ فورٹ منرو جو بلوچستاؿ اور پنجاب کے سنگم پر
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کے ادھر دریائے جہلم سے مری کو پانی لے water supply schemesچیز نہیں رکھی گئی۔ اس دفعہ

میرے خیاؽ میں اس کے     ول ؽ گیا ہوجانے کے لئے سب سے زیادہ رقم، میں وہ نمبر شاید لکھنا

کے لئے رکھے جا water supply schemeکی مد کے پیسے مری کی ایک water supplyفیصد80ادھر

وہ   رہے ہیں لیکن فورٹ منرو کے پینے کے پانی کی سکیم جو صدر فاروؼ لغاری نے اپنے دور میں بنوائی تھی

 نہیں  بند پڑی ہے اور اسے چلانے کے لئے کوئی پیسے

ے

 جا رہے۔ دیئ

کہ واضح نظر آتی ہے۔ میں پھر عرض کرو  گا  discriminationجناب سپیکر!ہمیں بار بار 

جسے ہم کہتے ہیں اس میں سب guide to the Punjab Budget at the glanceابھی یہ جو بجٹ آیا ہے

 capitalکے لئے رکھی ہے تو پیسے کہا  سے آیں  گے؟ ہمارےdevelopmentسے بڑی رقم اپنی

account  میں بھیdeficit  ہے، ہمارےnet public account میں بھیdeficit  ہے اور ہماری سب سے

ہم اس کے لئے  روپے بارہ ہزار ملینfinancing through privatization sale proceedsبڑی

کے لئے  development schemesروپے اپنے اثاثے فروخت کر کے ہم اؿ ۔ارب12رکھیں گے۔ 

نہیں ہے کہ آپ اپنے اثاثو  کو فروخت کریں  اور  wise financial policyرہے ہیں۔ یہ کوئی بھی  رکھ

یسا  کہ مخدوؾ ارتضیٰ نے کل بتایا کہ چیف سیکرٹری کے دفتر کی آرائش  developmentاس کو ناؾ نہاد 

 یم  تعمیر کرنے پر یہ خرچ کر رہے ہیں۔

 

ئز
ی

 

ن
بم
ج

 وغیرہ اور افسرو  کے لئے 

غور کرنے کی  کے پیسے ، کائرہ صاحب !آپ کے Tax receipt! پچھلے ساؽ کے جناب سپیکر 

 بات ہے کہ یہ پیسے ہمارے پاس کہا  سے آیں  گے۔۔۔

 لغاری صاحب!آپ پھر انہیں مخاطب کر رہے ہیں۔ جناب سپیکر:

میں لانا چاہو   noticeجناب سپیکر!آپ کے توسط سے کائرہ صاحب کے جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 completeفیصد 74کے پیسے  tax receiptکہتی ہے کہ پچھلے ساؽ کے documents کہ آپ ہی کی گا

فیصد نہ 74بڑھا دیا ہے۔ پچھلے والے تو آپ فیصد248ہوئے اور اس ساؽ کا ٹارگٹ جو آپ نے رکھا ہے وہ 

فیصد آپ  65 کی متوقع آمدنی کا indirect taxationلے سکے تھے اور ابھی آپ نے اسے بڑھا دیا ہے اور 

کہا  tax free،جس کو بڑے فخر کے ساتھ tax free budgetکے پاس آیا ہے اور اس ساؽ آپ نے اپنے

بجٹ جس کی ہم بات  tax freeکی بات کی گئی ہے۔ یہ ہے ہماراpercent increase 367میںاس گیا ہے،
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اگر ہم ،ؾ کو دیکھیںڈویلپمنٹ پروگراsector wiseکسی بھی  ،کریں  comparisonاگر ہم  ،کر رہے ہیں

آپ نے پچھلے  فیصد81دیکھیں تو irrigationہے، downفیصد  35تو regional planningدیکھتے ہیں

؟ ہمارے مسائل دور ہو ہیں ساؽ خرچ ہی نہیں یا تو یا ہماری نہرو  کے پانی کے مسائل ٹھیک ہو گئے

 اتعمالؽ یا۔ خوراک آپ نے فیصد79کا urban developmentہیں، public buildingsگئے ہیں؟

اتعمالؽ یا۔ اس کے لئے  فیصد16کا صرػ  Information technology آپ نے اتعمالؽ یا فیصد62کا

کی یہ اہمیت  Information technologyملین ہوئے ہیں۔ 219سو ملین اور خرچ 13پیسے رکھے گئے تھے 

خرچ یا فیصد53صرػ کا  Commerce and investmentخرچ یا ہے۔فیصد16ہے کہ اس کا صرػ

کے لئے  tourismفیصد خرچ یا ہے۔ 74کے لئے  labour and human resourcesہے۔

لئے اور آپ کے  کے human rights minoritiesفیصد74کے لئے  emergency services،فیصد44

۔  ہوئی ہے utilizationفیصد 13میں لانا چاہو  گا کہ صرػ noticeتوسط سے اقلیتی امور کے وزیر کے

 ہوئے ہیں۔ روپے ملین 27رکھے گئے تھے اور خرچ  اس میں سے صرػ روپے ملین  200پچھلے ساؽ 

 ، اس وقت وزیر اعلیٰ صاحب کے اخراجات۔۔۔فیصد16کے لئے P&Dجناب سپیکر! 

  کا ٹائم لے لیں یا تشریف رکھیں؟لغاری صاحب!یا تو آپ کسی جناب سپیکر:

!صرػ دو منٹ کے لئے ذرا صبر کے ساتھ یہ سنیں اور شاید جناب سپیکر جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

ملین 7.2یہ بات آپ کو پسند نہ آئے کہ پچھلے ساؽ وزیر اعلیٰ ہاؤس کےٹیلی فوؿ کے اخراجات کے لئے 

زیادہ پیسے ٹیلی فوؿ پر خرچے گئے  فیصد240ملین روپے یعنی 17.2روپے رکھے گئے تھے اور خرچ ہوئے

ہے  میرا  rent for buildingدیکھ کر حیراؿ ہوا کہ وزیر اعلیٰ سیکرٹریٹ میں ایکہیں اور میں ایک اور چیز 

ہزار روپے رکھے گئے  10تو خیاؽ تھا کہ وزیر اعلیٰ صاحب کا دفتر سرکاری عمارت ہے لیکن اس کے لئے 

ہ اور اگر کائر ہے تھے اور اس پر ساڑھے بارہ لاکھ روپے خرچ ہوئے ہیں۔ یہ بات میری سمجھ سے باہر

اگر تو وہ بہت سارے دفاتر ہیں اور ٹاسک فورسز کے  ،میں یہ بتا دیں  concluding speechصاحب اپنی 

 ہیں تو یہ اس کی وضاحت کر دیں ۔

کے لئے تو پچھلے ساؽ  ڑیو گااور موٹر POL charges plains, helicopterجناب سپیکر! 

  زیادہ پیسے خرچے گئے ہیں فیصد425ہیں۔ ملین روپے خرچے گئے  27.78چھ ملین روپے رکھے گئے تھے اور 
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جو پٹروؽ کی مد میں رکھے گئے تھے اور ابھی وہ ایک بل لے کر آ رہے ہیں جس میں وزیراعلیٰ صاحب 

یا ہے اور وہ  tableآپ نے  Billدوسرے لوگو  کو بھی جہاز اتعمالؽ کرنے کا کہہ رہے ہیں۔  ابھی وہ

House  میںdebate گنا زیادہ پیسے خرچ کرنے کے باوجود اس ساؽ پھر 425ساؽ  کے لئے آئے گا۔ پچھلے

سے وزیر اعلیٰ صاحب کہتے ہیں کہ مجھے جہاز کے لئے خرچنے کے لئے صرػ میری مرضی ہو اور میں 

ملین  12دوسرے لوگو  کو بھی اتعمالؽ کرنے کی اجازت دو ۔ اس کے علاوہ وزیر اعلیٰ ہاؤس کے لئے

 فیصد253گیا ہے جو کہ چ یاخرپیہ ملین رو 30.14اور  تھا گیا کھارEntertainment Allowanceروپیہ

 27وزیر اعلیٰ ہاؤس کے  Operating expensesزیادہ ہے۔ یہ ہمارے وزیر اعلیٰ ہاؤس کے خرچے ہیں۔ 

 گئے ہیں۔ چ  کئےملین خر 67ملین رکھے گئے تھے اور 

  بہت ہو گیا ہے۔لغاری صاحب!اپنی تقریر جلد مکمل کریں  کیونکہ ٹائم جناب سپیکر:

کلو   آپ نےجناب سپیکر!کڑوی باتیں شاید پسند نہ ہو ۔ مجھے بتایں  کہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 صاحب کو کل کتنا وقت دیا تھا؟

 اس وقت کوئی ٹائم مقرر نہیں یا گیا تھا۔ جناب سپیکر:

 اہوں  نے کھڑے ہو کر جناب سپیکر!کیو  مقرر نہیں یا تھااس لئے کہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہمارے اوپر بدتمیزی کا ایک طوفاؿ کھڑا کرنا تھا۔

 تھا؟ پھر آپ بات وہی کر رہے ہیں۔ مجھے یا پتا کہ اہوں  نے یا بولنا جناب سپیکر:

جناب سپیکر!پھر آپ نے انہیں چپ کروانا تھا۔ آپ نے اس وقت انہیں  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 قت وزیر اعلیٰ صاحب ایواؿ میں موجود تھے اور انہیں یہ ڈیوٹی دی گئی تھی۔بولنے دیا کیونکہ اس و

 لغاری صاحب!آپ تشریف رکھیں اور وقت ضائع نہ کریں ۔ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ظہیر الدین خاؿ( چودھری)قائد حزب اختلاػ

 ہے کہ میں انہیں کہہ رہا صاحب!یہ دنیا سے کوئی علیحدہ ہیں اور یہ یا عجیب مامشا چودھریجناب سپیکر:

 ہو  کہ دس منٹ لیکن وہ بارہ منٹ پر بھی اپنی تقریر ختم نہیں کر رہے۔
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جناب سپیکر!میں نے لغاری صاحب کو بٹھا  ۔شکریہ ظہیر الدین خاؿ(: چودھری)قائد حزب اختلاػ

 ہمارے کسی منسٹر صاحب بھی تشریف فرما ہیں اور میں یہ گزارش کرتا ہو  کہ اگر ءدیا ہے۔ اس وقت لا

 کرنا چاہے تو۔۔۔surrenderساتھی کا ناؾ تقریر کے لئے آپ کے پاس گیا ہوا ہے تو وہ اپنا وقت 

 دیں  وہ اپنا ٹائم۔ کوؿ دیتا ہے؟ جناب سپیکر:

 ماجدہ زیدی اپنا وقت دیتی ہیں۔ :ظہیر الدین خاؿ( چودھری)قائد حزب اختلاػ

 ہے۔میرے پاس لسٹ میں اؿ کا ناؾ نہیں  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!ہم نے ناؾ دیا ہے۔ :ظہیر الدین خاؿ( چودھری)قائد حزب اختلاػ

 جی، میرے پاس اؿ کا ناؾ نہیں ہے۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں گزارش کرتا ہو  اور ،نہیںظہیر الدین خاؿ(: چودھری)قائد حزب اختلاػ

 ناؾ لکھ کر منسٹر صاحب بھی فرما دیں  گے کہ ہم نے اپنے مامؾ ممبراؿ کے  ءلا

ے

کہیں  listتھے شاید وہ دیئ

miss ہو گئی ہے ۔ 

 لینا ٹائملغاری صاحب!آپ خود بتایں  کہ کس کا ٹائم لینا چاہتے ہیں؟ ثمینہ خاور حیات کا  جناب سپیکر:

 چاہیں گے؟

 جناب سپیکر!وہ اپنی تقریر کریں  گی۔  ۔نہیں، نہیں ظہیر الدین خاؿ(: چودھری)قائد حزب اختلاػ

 جن کا ناؾ میرے پاس موجود ہے میں اؿ میں سے کسی کا ٹائم دے سکتا ہو ۔ :جناب سپیکر

جناب سپیکر!میری استدعا یہ ہے کہ اگر میں غلط کہتا  ظہیر الدین خاؿ(: چودھری)قائد حزب اختلاػ

 کر دیں ۔ ایڈوائزری کمیٹی میں یہ طے ہوا تھا۔۔۔ confrontمنسٹر صاحب اس کو  ءہو  تو لا

 کا ناؾ نہیں آیا تو میں یا کرو ؟صاحب!میرے پاس ماجدہ زیدی  یچودھرجناب سپیکر:

جناب سپیکر!ہم گارنٹی دیتے ہیں کہ اہوں  نے  :ظہیر الدین خاؿ( چودھری)قائد حزب اختلاػ

 وہ نہیں بولیں گی۔ ،بولنا ہے لیکن اؿ کا وقت آپ لغاری صاحب کو دے دیں 
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بات کر رہا ہو ۔ لغاری صاحب!میں آپ کو  محترؾ!میرے پاس جو لسٹ ہے میں اس کی جناب سپیکر:

 ایک منٹ سے زیادہ وقت نہیں دے سکتا۔

 جناب سپیکر! ۔شکریہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 پوائنٹ آػ آرڈر  ممبراؿایواؿ کے بہت سے معزز معززپر  مرحلہ)اس 

 کھڑے ہو گئے(   سےاپنی نشستوپر

 بیٹھیں۔مہربانی کر کے  ،آپ مامؾ تشریف رکھیں جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں صرػ ایک منٹ میں اپنی بات مکمل کرو  گا کیونکہ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

criticism  میگاواٹ  بجلی  350شاید پسند نہیں آئی تو میں آپ کے توسط سے کائرہ صاحب سے کہو  گا کہ

میگاواٹ کا پراجیکٹ   45 میں اعلاؿ یا اور چشمہ جہلم کیناؽ پر2008پیدا کرنے کا ایک منصوبہ ہم نے 

پورے کا پورا تیار ہے تو اس کے لئے پیسے رکھیں۔ دوسری میں نے گزارش کی تھی کہ سستی روٹی کے ادھر 

pre budget speech  میں سب لوگو  نے، میں نے نہیں بلکہ یہ بات متفقہ ہوئی تھی اور اس پر

criticismکو دیں  کیونکہ اؿ بنکو  کو کوئی ا نہ نہیں ہوئی تھی کہ اس کی بجائے ہم یہ پیسے کوآپریٹو بنکو  

 مل رہا۔

جناب سپیکر!پچھلی دفعہ میں نے ایک  گزارش کی تھی کہ فصل خریدنے کے اسلامی طریقے  

اور کاشتکار کی کھڑی  فصل کو لے لیا جائے۔ جائے میں لایاpracticeیعنی ایڈوانس دینے کے طریقے کو

-preکی وجہ سے وہ ضائع ہوجاتی ہے۔ میں نے  جن نہیں ہیں proper facilitiesمیں  storageہمارے 

budget  تقریر میںwheat storage  کی بھی گزارش کی تھی۔ میری اؿ سے ایک اور گزارش ہے کہPay 

and Pension Commission  کی جو بھی سفارشات ہیں اؿ پرimplement  یا جائے۔ 

 laser levellingکی جائے اور  liningکی canals،جناب سپیکر!پانی کی جتنی کمی ہو رہی ہے 

compulsory  ،کی جائےdrip irrigation  اورsprinkling کے لئے پیسے رکھے جایں ۔solar 

power ٹیوب ویل کی بہت اچھی سکیم ہے اس کو میںappreciate  کرتا ہو ۔ ہماری بجٹ تقریر میں

یہ  ، کاج  کی کلاسز کا ارااء ابھی سے کروا دیں ڈاکٹرو  کی کمی کی بات ہوئی ہے۔ ڈیرہ غازی خاؿ میڈیکل
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 ،بہاولپور میں شروع ہوگئیں اس کی کلاسیں توپہلے ہوچکا ہے۔ ریم۔ یار خاؿ میڈیکل کاج   کا اعلاؿ ہوا 

 ریم۔ یار خاؿ میڈیکل کاج  میں چلے گئے۔۔۔بلڈنگ بنی تو بچے  کی کاج  جب دو ساؽ میں

 یہ، بہت مہربانی۔ یخ  علاؤالدین!لغاری صاحب!آپ کا بہت شکر جناب سپیکر:

 شکریہ۔ جناب سپیکر! یخ  علاؤالدین:

  ہمارے لندؿ سے آئے ہوئے دوست کونسلر ملٹن مارٹن میئر جناب سپیکر:

م

 

تھ

 لندؿ بار آػ وا

فارسٹ یہا  گیلری میں تشریف لائے  ہوئے ہیں اور وہ آپ کی کارروائی دیکھنے کے لئے بیٹھے ہیں۔ میں 

 تا ہو ۔ )نعرہ ہائے تحسین(کر welcomeاؿ کو

جناب سپیکر!میں اس پر سوائے  ایک معصومانہ   قسم کے احتجاج کے علاوہ اور کچھ نہیں  یخ  علاؤالدین:

 کرسکتا۔  اس وقت ایک صاحب آپ کے کاؿ میں بات کر رہے ہیں تو یہ ٹائم نوٹ نہ یا جائے۔ 

 پاس کوئی نہ آئے۔ جی، یخ  صاحب!جب تک معزز ممبراؿ تقریر کر رہے ہیں میرے  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یہ میرا معصومانہ احتجاج ہے کہ جب میری باری آئی تو اس سے پانچ  دس  یخ  علاؤالدین:

 منٹ پہلے آپ نے دس منٹ کی پابندی لگائی ہے۔ 

 آپ  ساڑھے اکتیس منٹ پر آئے ہیں۔  جناب سپیکر:

صاحب لے گئے جو آپ سے ابھی کاؿ میں بات کر جناب سپیکر!ایک منٹ تو وہ مولوی  یخ  علاؤالدین:

 رہے تھے۔ 

 نہیں، آپ چلیں۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں اب مزید ٹائم ضائع کئے بغیر اپنے بھائی لیڈر آػ دی اپوزیشن کی بات  یخ  علاؤالدین:

  نے جو کا جواب دینا چاہتا ہو ۔ میں اؿ کے طرز تخاطب  کا تو شروع سے  ہی بہت مداح ہو  لیکن اہوں

بجٹ کا جواب دیا تھا اس کے ادھر مجھے بڑی تیزی سے بات کرنا پڑے گی کیونکہ مجھے خیاؽ نہیں ہے کہ میں 

روپے میں سے  ۔ارب575میں  ADPبتا سکو ۔ چودھری صاحب نے یہ فرمایا کہ pointsیہ سارے 

روپے  ۔ارب555جوؿ تک ۔03روپے خرچ ہوئے۔ میں یہ بتانا چاہتا ہو  کہ یہ رقم  ۔ارب77صرػ 

ہے تو  روپیہ ۔ارب03ہوجائے گی۔ خود چودھری صاحب نے اپنی تقریر کے آخر میں فرمایا کہ یہ 
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پر جاکر ختم کی اس طرح  دس منٹ میں تو  روپے ۔ارب03شروع کی تقریر میں تھا اورب روپے۔ار75

روپے ختم  ۔ارب555جوؿ تک ۔03روپے خرچ ہوگئے اس سے یہ ثابت ہوتا ہے کہ  ۔ارب55

 جایں  گے۔)نعرہ ہائے تحسین(ہو

رہی ہے۔ اس کے  اپنامیں یہ بتانا چاہتا ہو  کہ چودھری صاحب نے فرمایا کہ موجودہ حکومت سادگی نہیں 

چیف منسٹر  تھا لیکن میں ایک سچا واقعہ بیاؿ کرنا چاہتا ہو ۔  اس وقت چاہئےلئے مجھے کم از کم ایک گھنٹہ 

کوئی اپوزیشن  کہ کاؾ کر رہے ہیں میں یہ دعوے سے کہتا ہو کلب میں ۔7صاحب جس کمرے میں بیٹھ کر

کا  صاحب میرے ساتھ چلے اور میں وہا  اؿ کو دکھاتا ہو  کہ چیف منسٹر نے  قالین پر ٹکڑا لگا کر اپنا کمرہ 

بنایا ہے۔ یہ وہی کمرہ ہے جہا  پر آج سے پانچ ساؽ پہلےکوئی اور چیف منسٹر بھی جاتے تھے۔ اس وقت 

چیف  چلائے جاتے ہیں جبکہ اہوں  نے یہ کہا ہے کہ ACبجے کے بعد 55گی کا یہ عالم ہے کہ وہا  ساد

صاحب کے خرچے بہت ہیں۔ میں چیف منسٹر ہاؤس کے خرچے کے بارے میں آخر میں بتاؤ  گا کہ منسٹر

ے خرچے بڑھے ہیں یا کم ہوئے ہیں لیکن یہ ایک حقیقت ہے کہ اگر کسی کو اس بات پر اعتراض ہے تو میر

ساتھ ابھی چلے اور میں دکھاتا ہو  کہ چیف منسٹر کے کمرے کے ادھر قالینو  کو ٹکڑے لگا کر بنایا گیا ہے 

 اور چیف منسٹر نے اس پر نیا قالین ڈالنے کی اجازت نہیں دی۔ )نعرہ ہائے تحسین(

کے لئے بجٹ ramzan packageکا ذکر یا تھا جبکہ ramzan packageچودھری صاحب نے 

روپے کا ذکر یا ہے تو  ۔ارب2روپے رکھے گئے ہیں۔ جب بجٹ تقریر  میں فنانس منسٹر نے  ارب۔2میں

 Consumerاس کا بار بار ذکر کرنا کہ یہ پیسے اب رکھے جایں  تو اس کا یا مطلب ہے؟ پورے پنجاب میں 

Courts ۔ چودھری صاحب نے کہا کہ کاؾ کر رہی ہیںConsumer Courts یں ۔ وہا  میں  چیزیں  لائی جا

ے بڑے محترؾ ہیں کہ ۔ میں چودھری صاحب سے پوچھتا ہو  جو میرکوئی بھی بغیر ٹکٹ کے جاسکتا ہیں

 یا کوئی۔۔۔

 آپ اپنی بجٹ تقریر کریں ۔  ،یخ  صاحب!آپ اؿ سے نہ پوچھیں جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں نے اؿ کو جواب دینا ہے۔  یخ  علاؤالدین:

 ری رکھیں۔ آپ اپنی بات جا جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!گوشت جو غریب کی پہنچ سے باہر ہوا تھا تو آخر وہ کوؿ لوگ تھے جنہو   یخ  علاؤالدین:

  اس کے بعد گوشت غریب کی پہنچ میں نہیں آیا۔ کی اجازت دی تھی؟ exportنے اس ملک سے  اس کی 

ؤ  تو شاید لوگو  کی نیند کی اجازت دی تھی اگر میں اؿ کے ناؾ یہا  بتا exportجنہو  نے گوشت کی 

 storageاور  exportکی  wheatمیرے بھائی محسن خاؿ لغاری صاحب نے بھی کہا کہ  ۔خراب ہوجائے

 expression of interest forکے لئے کوئی جگہ نہیں ہے۔ اس وقت پنجاب حکومت اخبارات میں 

storage of wheat  حکومت اپنے پاس  سے  کے پورے پورے صفحے دے رہی ہے  جس کے لئے پنجاب

ساتھ  ملانا چاہتی ہے۔  یہا  ارسا کی بات ہوئی تھی، ارسا بھی فنڈز دینا چاہتی ہے اور پرائیویٹ لوگو  کو 

میں پنجاب کی نمائندگی کس نے کم کی تھی؟ یہ بتایں  کہ جب اہوں  نے یہ الزاؾ لگایا کہ ارسا میں ہماری 

کم کی تھی اور سندھ کی نمائندگی بڑھائی تھی۔ اس وقت کوئی  وہ جنرؽ پرویسمشرػ نےتونمائندگی کم ہوئی 

 یہا  نہیں بولا کہ ہمارے پنجاب کی نمائندگی کیو  کم کی گئی ہے؟ 

جناب سپیکر!دانش سکوؽ کی بات کی جا رہی ہے۔ جنوبی پنجاب میں دانش سکوؽ بن رہے ہیں،   

 بتایں  یا دانش سکوؽ شروع نہیں ہو رہے کردو  گا۔ مجھے resignاگر میں یہ بات ثابت نہ کرسکا تو میں 

 ہیں، یا وہا  پر اس وقت کاؾ نہیں ہو رہا ہے؟ 

 یخ  صاحب!اب آپ اپنی بات کریں ۔۔۔ جناب سپیکر:

 57میں چیف منسٹر ہاؤس  کا خرچ  07-2006جناب سپیکر!میں صرػ یہ بتانا چاہتا ہو  کہ  یخ  علاؤالدین:

کروڑ  50میں ہم ابھی بھی  10-2009لاکھ روپے ہوا۔   57کروڑ 07چ لاکھ روپے تھا  لیکن یہ  خر 25کروڑ 

پر  روپے لاکھ 57کروڑ  07میں  07-2006پر تھے،  روپے لاکھ 00کروڑ  07میں  08-2007روپے میں ہیں۔

فیصد افراط زرکے باوجود ہم نے خرچو  کو  50اور  devaluationفیصد  55تھے۔ اب ذرا غور کرلیجئے کہ 

ا ھلا  کہا جا رہا ہے۔ یہ ختصر  جواب ہے جو میں نے اؿ کی بات کا دیا ہے اب ر پھر بھی ہمیں بُرکنٹروؽ یا او

 میں آپ سے عرض کرنا چاہتا ہو ۔۔۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  محترمہ آمنہ الفت:

 جی، یخ  صاحب!point of order Noنہیں، جناب سپیکر:
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کا نظریہ دیا اور  third party inspectionجناب سپیکر!یہ ہماری حکومت ہے جس نے  یخ  علاؤالدین:

پورے نہیں ہو رہے ہیں اس کی وجہ سے  expenditureاس پر کاؾ ہو رہا ہے۔ یہ کہتے ہیں کہ ہمارے 

monitoring control  ہے۔ اس وقت ایک ایک  پراجیکٹ کوthird party  سےchecking  کرائی جا

میں آپ کو آج بتا دینا چاہتا ہو  کہ جو ہم نے  رہی ہے جس کی وجہ سے ہم نے خرچے کنٹروؽ کئے ہیں۔

 
ُ
کی ہے جس کی وجہ سے فرضی انٹی کرپشن میں کاؾ یا ہے اس انٹی کرپشن کی وجہ سے بہت سی کرپشن ر

payments  
ُ
رکنے کی وجہ سے ہمارے خرچے کنٹروؽ ہو رہے ہیں۔  ہم  paymentsفرضی  ؿکی ہیں اور ار

ہم نے چالیس ہزار ایجوکیٹر بھرتی کئے ہیں جس کی   یسا  کہ  ہیںنے بنیادی طور پر بہت سے ایسے کاؾ کئے

 figuresنے جو  International transparencyوجہ سے  ایجوکیشن میں انشاء اللہ تعالیٰ انقلاب آئے گا۔

دئیے ہیں یہ  ہم سب کے لئے خوشی کا مقاؾ ہے،اس میں پنجاب کو بہت کم کرپشن کا صوبہ قرار دیا گیا ہے 

س پر جتنی بھی تعریف کی جائے وہ کم ہے۔ یہ بات کرتے ہیں کہ پنجاب دیوالیہ ہونے والا ہے ، میں اورا 

بلین میں  00بلین یا گیا اور اس  00اس کی ختصر اً حقیقت بتاتا ہو  کہ ہمارا فیڈرؽ پوؽ میں حصہ کم کرکے 

تھا وہ  ODصوبو  کا کہ مامؾ  روپے ہوگیا جو ۔ارب75بلین دیا گیا۔ ہمارا وہ بھی  7سے بعد میں انہیں 

short loan  میں بدلا گیا ۔ ہمارے ساتھ کسی نےfavour  نہیں کی،وہshort loan  میں بدلا گیا ہے

روپیہ ماہانہ سٹیٹ بنک  ارب۔1.5میں بدلا گیا تو آپ کو سن کر خوشی ہوگی کہ ہم short loanاور جب 

روپیہ واپس کر چکے ہیں تو ہم کہا  سے  رب۔ا9کا  short loanکو واپس دے رہے ہیں اور اب تک ہم

 یہ بڑی غلط بات ہے ۔  ؟دیوالیہ ہورہے ہیں

جناب سپیکر!آپ کو بھی پتا ہے کہ جو لوگ یہا  پر بیٹھے ہیں کہ وہ عاؾ بزنس کے  

 ۔لیتے ہیں running facilitiesسے financeلئے

 ۔:جناب سپیکر!اب پانچ منٹ مکمل ہوگئے ہیںحیات رمحترمہ ثمینہ خاو

 آپ بات غور سے سنا کریں ۔جی،یخ  صاحب!:جناب سپیکر

ایک عاؾ بزنس  Running Business Finance facilities:جناب سپیکر!یخ  علاؤالدین

 مین اور ایک پرچوؿ والے کے پاس بھی ہوتی ہے اور ہمارے پنجاب کے پاس۔۔۔ 
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 کریں ۔ wind upیخ  صاحب!جلدی :جناب سپیکر

 آپ اؿ کے کہنے پر نہ کریں ۔:جناب سپیکر!یخ  علاؤالدین

MR. SPEAKER: Carry on. 

 ۔اپنی تجاویس پر چلا جاتا ہو  اور اگر آپ کہتے ہیں تو ٹھیک ہے آگے :جناب سپیکر!پھر میںیخ  علاؤالدین

   میں کیسے اور  یا کرسکتا ہو ؟پھر اس طرح سے

 جلدی جلدی تجاویس لایں ۔:جناب سپیکر

کے لئے جو فنڈز رکھے گئے ہیں وہ ایک قابل قدر بات ہے لیکن میں  :جناب سپیکر!عدلیہیخ  علاؤالدین

لئے  جایں  اور یہ out of court decisionsیہ چاہتا ہو  کہ کوئی ایض سسٹم بنایا جائے کہ

decisionsفیصد 99امریکہ میں اس وقت  ۔مصا لحتی  طریقے سے ہو سکتے ہیںout of court 

decisions اؿ  میں  پو ،ہورہے ہیں 

ت

 
نئ

ل اور ایسے لوگو  کو شامل یا جائے جو انصاػ کو  مدنظررکھیں 
ئک ی

ٹ

ب

کے اوپر دباؤ کم ہو اور اس پر کاؾ ہوسکے ۔ یہ ایک انتہائی ضروری کاؾ ہے جس کے لئے جتنی  courtsتاکہ 

 جلدی کا ؾ ہو سکے وہ ہمیں کرنا چاہئے ۔ 

 airمیں   جناب سپیکر!محکمہ صحت کے حوالے سے بات کرو  گا کہ جو ہسپتالو 

conditioners and generators  گئے ہیں وہ پوری ملکی تاریخ میں کبھی ایض نہیں 

ے

وغیرہ دیئ

ہوا۔ میڈیکل کالجو  میں جو سیٹو  میں اضافہ یا جارہا ہے اور چار نئے میڈیکل کاج  بن رہے ہیں وہ 

برابر  کو لڑکیو  اور لڑکو کا فیصلہ جس کے تحت 3991یقیناًایک بہت بڑا قدؾ ہے لیکن سپریم کورٹ کا 

ہونا ضروری ہے یا اؿ  reviewسیٹیں دینے کے لئے یا گیا تھا اور میرٹ پر دینے کے لئے یا گیا تھا اس کا 

۔ المیہ یہ  ہے کہ  جائے اور لڑکیو  کے لئے علیحدہ کردیا جائے کالجو  کو لڑکو  کے لئے علیحدہ کردیا

فیصد لڑیا  قوؾ کا فنڈز تباہ کردیتی ہیں۔ 96اور  پر نہیں آتیں لڑیا  ایم بی بی ایص کرنے کے بعد کاؾ

یا مختص کردلئےلڑکو  کے کوآج ہمارے پاس ڈاکٹرو  کی کمی ہے اور میں یہ چاہتا ہو  کہ اؿ کالجو  

 جائے۔

 :جناب سپیکر!اؿ کا ٹائم ختم ہوچکا ہے۔ڈاکٹر سامیہ امجد



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 19

 

255 

اور میرے بہت  ساتھی ہیں جو مجھے اپنا ٹائم دیں  :جناب سپیکر!میرے پاس بہت ٹائم ہے یخ  علاؤالدین

 گے اور میں آج شاؾ تک اؿ کی جاؿ نہیں چھوڑو  گا۔

 ،بتایں  کہ کس کا ٹائم لیتے ہیں؟جی:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!۔۔۔جناب محمد نوید انجم

 جی،انجم صاحب!:جناب سپیکر

 ۔دے دیا جائے نہیں:جناب سپیکر!میرا ٹائم اجناب محمد نوید انجم

:جناب سپیکر!ہمیں آپ نے چپ کروا دیا تھا جب ہم نے کہا کہ ہمیں اپنی جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 ٹائم دیتے جارہے ہیں۔ آپ انہیں ساتھی کا ٹائم دیں  اور  

 کس نے کہا کہ نہیں دیں  گے؟:جناب سپیکر

 ۔تھا:جناب  سپیکر!جب ہم نے ماجدہ زیدی کا ٹائم مانگاجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 جس کا لسٹ میں ناؾ ہوگا اس کا ٹائم آپ  لے لیں۔تھا کہ میں نے کہا .No:جناب سپیکر

 کس کا ٹائم دے رہے ہیں؟ نہیں:جناب سپیکر!آپ اجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 جی،نوید انجم صاحب کا ٹائم دے رہا ہو ۔:جناب سپیکر

 میں شامل نہیں ہے اور ہم اس :جناب سپیکر!نوید انجم صاحب کا ناؾ لسٹجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 بات پر احتجاجاًواک آوٹ کرتے ہیں۔

 ٹ کرتے ہیں؟ؤکس بات پر واک  آ:جناب سپیکر

کررہے ہیں کہ  اؿ  پر خصوصی  پر واک آؤٹ  :جناب سپیکر!ہم اس باتجناب محمد محسن خاؿ لغاری

  ہے اور نظر سرایاں  کی جارہی ہیں۔ہیکی جار مہربانی 

 ؟ سپیکر!اگر اجازت ہو تو میں اپنی تقریر جاری رکھو :جنابیخ  علاؤالدین

 .Carry onجی،:جناب سپیکر
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 :جناب سپیکر!وہ ماجدہ زیدی کی بات کرتے ہیں تو دیکھیں اؿ کی حاضری لگی ہوئی ہے اور یخ  علاؤالدین

 کو کہا  سے لایں ؟ ی۔ اب ہم یا کریں  اور ماجدہ زیدہے پر نہیں floor وہ

 اؿ حزب اختلاػ کی طرػ سے شیم شیم کے نعرئے()اس مرحلہ پرمعزز  ممبر

 :جناب سپیکر!آپ لوٹے کو بار بار ٹائم دے رہے ہیں۔محترمہ ثمینہ خاور حیات

:جناب سپیکر!اب یہ دیکھیں جو بات اہوں  نے کی ہے  میں اس کا  جواب  دو  گا۔ اب یخ  علاؤالدین

سنی ہے۔میں اس کا جواب  آپ کی طرػ سے اجازت ہے یہ جو خاتوؿ نے بات کی ہے آپ نے

 دو ۔)قطع کلامیا (

 آپ کی بڑی مہربانی ۔۔جی،نہیں:جناب سپیکر

 

 میں اؿ کی بات کا جواب دو ۔ یا:جناب سپیکر!اب آپ اؿ کی بات سن لیں یخ  علاؤالدین

 ،آپ کو یہ اختیار کس نے دیا ہے ؟نہیں:جناب سپیکر

ید سب لوگ اؿ کو اھا  مجھتے  ہیں اور کیو  مجھتے  :جناب سپیکر!اؿ کو یہ غلط فہمی ہے کہ شایخ  علاؤالدین

 ہیں  یہ مجھے بھی نہیں پتا ۔)قطع کلامیا (

آپ مہربانی  کہ آپ کوبار بار کہتا ہو ۔میں لغاری صاحب!آپ بہت غلط کررہے ہیں :جناب سپیکر

 فرمایں  اور اپنی سیٹ پر  تشریف رکھیں۔

آپ نے جس  ۔سا ٹھیک کررہے ہیںؿ آپ کو ،یں :آپ بھی مہربانی فرماجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 بندے کا  ناؾ لیا ہے اس  کا لسٹ میں ناؾ نہیں ہے ۔

 کا ناؾ لسٹ میں  ہوا تو پھر آپ کا یا علاج ہے ؟ ؿ ا اگر :جناب سپیکر

 ٹائم دیتے ۔ نہیںجناب سپیکر!پہلے لسٹ میں ناؾ دیکھ لیتے پھر اجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

  دیکھ رہا ہو ۔جی،میں:جناب سپیکر
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بات ہے لیکن وہا    اچھی :جناب سپیکر!جذبہ خیر سگالی کےلئے بلوچستاؿ سے محبت بہتیخ  علاؤالدین

 ۔پر جو پنجابیو  کے ساتھ ہورہا ہے 

 کریں ۔wind upیخ  صاحب!اب  مہربانی کردیں ،آپ کی مہربانی ہوگی۔آپ :جناب سپیکر

 مجھے  میرے دوست نے  ٹائم دیا ہے۔)قطع کلامیا ( ،ہوئی :جناب سپیکر!یہ تو کوئی بات نہیخ  علاؤالدین

 ۔یہ بڑی زیادتی ہے .No:جناب سپیکر

میں اتعمالؽ کرو   ،:جناب سپیکر!میرے دوست نے مجھے ٹائم دیا ہے،یہ میرا حق ہےیخ  علاؤالدین

ا reviewکو خود ہی  rulingگااوریہ کوئی طریقہ نہیں ہے۔دیکھیں!آج  آپ اپنی 

 

ب
ؿ کریں  گے۔بلوج

 targetسے محبت اچھی بات ہے لیکن وہا  جو پنجابیو  کے ساتھ ہورہا ہے اور جو کچھ وہا  پر پنجابیو  کی 

killing ہورہی ہے ۔۔۔ 

 یخ  صاحب!اب آپ تشریف رکھیں۔:جناب سپیکر

 دیا جائے ۔ نہیںمیرا ٹائم اجناب محمد نوید انجم :جناب سپیکر!

 ہے ؟ آپ کا ناؾ اس لسٹ میں شامل:جناب سپیکر

 :جی۔جناب محمد نوید انجم

 I willدیکھیں،نوید انجم صاحب !اگر آپ نے جھوٹ بولا ہے اور غلط بات کی ہے تو :جناب سپیکر

take action against you.جی،اس لسٹ میں نوید انجم کا ناؾ چیک کریں ؟ 

 )اس مرحلہ پرمعزز ممبراؿ حزب اختلاػ  کی طرػ سے جھوٹ جھوٹ کی نعرہ بازی(

 :جناب سپیکر!آپ مجھے اجاز ت دیں ۔ نوید انجمجناب محمد

 Be careful in futureمیں آپ کو اجازت نہیں دو  گا۔:جناب سپیکر

 جناب محمد نوید انجم 

ٹ

ِ
  ھیجی  ہے۔:جناب سپیکر!میں نے چ 

 :جناب سپیکر

ٹ

ِ
  ھیجی  ہے لیکن آپ کا اس لسٹ میں ناؾ نہیں ہے۔آپ نے چ 

 :جناب سپیکر!۔۔۔یخ  علاؤالدین
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 یخ  صاحب!اب آپ تشریف رکھیں۔:سپیکر جناب

 :جناب سپیکر!آپ مجھے ایک منٹ تو دے دیں  ۔یخ  علاؤالدین

MR. SPEAKER: No, I will not allow you. 

 تھے۔یخ  علاؤالدین

ے

 :جناب سپیکر!آپ نے تو اؿ کو بھی دو منٹ دیئ

 کریں ۔ wind upآپ کے بیس منٹ ہوگئے ہیں اب آپ ایک منٹ میں اپنی تقریر :جناب سپیکر

 )قطع کلامیا (۔:جناب سپیکر!چلیں!ایک منٹ دے دیں  ،مجھ سے اؿ کو الرجی ہےیخ  علاؤالدین

 :جناب سپیکر!اگلا نمبر بولیں۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری

لغاری صاحب!آپ میری بات سن لیں ۔ ؟میرا اختیار اتعمالؽ کرنا چاہتے ہیںآپ بھائی!:جناب سپیکر

 تا ہو  لیکن آپ جو بار بار ملے  کرتے ہیں اب میں برداشت نہیں کرو  گا۔میں آپ کا  بہت  احتراؾ کر

 :جناب سپیکر!آپ میری بات تو سنیں۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 نہیں ،آپ کی مہربانی ہو گی۔میں نے اؿ کو ایک منٹ دیا ہے۔ :جناب سپیکر

نہیں کہتے جنہو  نے آپ کو اؿ کو  ،:جناب سپیکر!آپ مجھے کہہ رہے ہیںجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 دھوکا دیا ہے۔

والی بات کی ہے  میں نے اؿ کو کہہ دیا  جنہو  نے مجھے دھوکا دیا ہے اور جنہو  نے دھوکے:جناب سپیکر

 ہے کہ میں نے  آپ کو ٹائم نہیں دینا۔

 صاحبہ کا ٹائم دیں ۔ ی:جناب سپیکر!پھر ہمیں بھی ماجدہ زیدمہ ثمینہ خاورحیاتمحتر

:جناب سپیکر!میری بات سنئے مجھے کتنے لوگ ٹائم دینا چاہتے ہیں اور یہ اؿ کا فیصلہ ہے ۔ ینیخ  علاؤالد

 پہلے تو آپ یہ دیکھیں کہ ماجدہ زیدی کی حاضری لگی  ہوئی ہے۔

 وہ بات میں نے کر دی ہے۔ ،آپ اس بات کو چھوڑیں :جناب سپیکر

 بات تو کرنے دیں ۔)قطع کلامیا (:جناب سپیکر!اگر وہ بات نہیں ہے تو پھر مجھے یخ  علاؤالدین

MR. SPEAKER: Order in the House, order in the House. 
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 :جناب سپیکر!اگرہم بلوچستاؿ کے ادھر پیسے دیتے ہیں تو وہا  پنجابیو  کو قتل یا جایخ  علاؤالدین 

ر نہیں ہورہی ہے۔یہ مجھے اؿ کی بات نہیں کرنے دیتےجن کا کوئی قصو target killingرہا ہے اور 

 )قطع کلامیا (۔ہے

MR. SPEAKER: Order please, order please. 

سنا ہے اس کے بعد  اؿ کو:جناب سپیکر!دس منٹ تک ہم نے آراؾ سےجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 احتجاج یا ہے۔ نے جب اہوں  نے دھوکا دیا ہے تو ہم

 لے لیا ہے ۔ actionمیں نے اس کا :جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!تو پھر آپ اؿ کا ٹائم ختم کریں ۔خاؿ لغاریجناب محمد محسن 

 )قطع کلامیا (؟:آپ تشریف رکھیں گےجناب سپیکر

:جناب سپیکر!میری بات سنئے،میں اب صرػ جنوبی پنجاب پر تو بات کرسکتا ؤالدین علایخ 

 ہو ۔صرػ  مجھے ایک منٹ دے دیں ۔

 حبہ کا ٹائم دیں ۔:جناب سپیکر!ہمیں ماجدہ زیدی صامحترمہ ثمینہ خاور حیات 

 جی،آپ کا ناؾ اس میں ہے۔)قطع کلامیا (:جناب سپیکر

 میں کہتا ہو   آپ تشریف رکھیں۔ 

 

 

 !علامہ اقباؽ نے کہا تھا کہ::جنا ب سپیکریخ  علاؤالدین 

 ہم کو تو میسر نہیں مٹی کا دیا بھی

 گھر پیر کا ہے چراغو  سے روشن

 

 میا (جناب سپیکر!میں بتانا چاہتا ہو ۔)قطع کلا

 یخ  صاحب!اب آپ  تشریف رکھیں۔ اؿ کا بھی مائیک بند کریں ۔:جناب سپیکر
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میں اس رویے کے خلا ػ احتجاج :جناب سپیکر!آپ مجھے اؿ کے کہنے پر روک رہے ہیں۔یخ  علاؤالدین

 کرتا ہو ۔

 ، آپ مہربانی کریں  اس بات کو چھوڑیں  ۔I am sorryیخ  صاحب !جناب سپیکر :

 کرتا ہو  ۔  walkoutپھر میں ۔ہے ٹھیکیخ  علاؤالدین:

آپ اپنی مرضی کریں ۔میجر  عبدالرحمٰن صاحب !آپ  ،آپ کی مرضی ہے۔ٹھیک ہےجناب سپیکر :

 ۔ شروع کریں   اپنی تقریر

آپ مجھے اؿ کے کہنے پر روک رہے ہیں  ، میں اس رویے کے خلاػ احتجاجاً یخ  علاؤ الدین:

walkout) کرتا ہو ۔ )قطع کلامیا 

بھی ہمیشہ کے لئے بند کر سکتا ہو ۔عجیب مامشا entryآپ کچھ خیاؽ کریں ،میں آپ کی :جناب سپیکر

 ہے یہ۔

 یہ بے شرؾ لوگ ہیں ۔یخ  علاؤ الدین:

 آپ بیٹھیں ، آراؾ کریں  پلیز!جناب سپیکر :

 حزب اختلاػ کی جانب سے لوٹا ، لوٹا کی نعرہ بازی( ممبراؿ پرمعزز  مرحلہ)اس 

MR SPEAKER: Order please, order in the House. I say order in the 

House. 

  ۔۔جی ، رانا صاحب !خیاؽ کریں  ، آپ اپنی تقریر جاری رکھیں ۔آپ کے دس منٹ ہیں پھر نہ کہنا مجھے ۔ 

 )اس مرحلہ پرمعزز ممبر یخ  علاؤ الدین  ایواؿ سے واک آؤٹ کر گئے (

بتایں  گے تو شروع کرو  گا۔ وہ خاموش ہو   جناب سپیکر !آپ مجھے میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا:

 گے  تو میں بات شروع کرو  گا ۔

 دیا ہے ۔ floorمیں نے آپ کو جناب سپیکر:

 House should be inمطلب   یہ ہے کہ  کاFloorجناب سپیکر !میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا:

orderتو تبھی میں شروع کرو  گا ۔ 
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 ہے ۔ House in order  میں کہہ رہا ہو  ناجناب سپیکر:

بسم اللہ الرحمٰن الریم۔ ۔ سب سے پہلے میں آپ کا شکریہ ادا کرتا ہو  میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا:

کہ آپ نے مجھے ٹائم دیا لیکن مجھے امُید ہے کہ  جس طرح پہلے  سب کے ساتھ دس منٹ کی پابندی کی گئی 

سے پہلے میں بجٹ پر بات کرتے ہوئے یہ  ہے اسی طرح میرے ساتھ بھی سلوک یا جائے گا ۔ سب

کچھ دوستو  نے پچھلے  ۔بجٹ ہےpro poorاور  tax freeکہو  گا کہ اس میں کوئی شک نہیں کہ یہ 

کے ادھر پنجاب کے  مختلف  اضلاع  شمار یش  کئے جن وکی رپورٹ کے مطابق  اعداد World Bankدِنو 

اور شرارت پر مبنی تھے جن کو mischiefو شمار اعداد    ،میں تفریق پیدا کرنے کی کوشش کی گئی

کئی کئی expenditure per capitaکے ادھر  کرتا ہو  کہ وہ اعداد و شمار ٹھیک نہیں جن challengeمیں

اضلاع  میں دکھایا گیاتھا ۔ دوسرا جو میں نے دیکھا ہے کہ یہ رواج پڑ گیا ہے کہ تنقید برائے تنقید کی جاتی ہے 

چُن کر یش  کئے جاتے ہیں جن کا حقیقت سے کوئی تعلق نہیں ہوتا facts and figuresاور اس میں سے 

 کے ادھر ۔۔۔)شوروغل(pro poor budgetاس 

کامراؿ مائیکل صاحب !یخ  صاحب کو لے کر Order please, Order in the Houseجناب سپیکر:

 آیں ۔ 

 یہ کہنا چاہو  گا کہ بہت سی کے ادھر میںpro poor budgetاس میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا:

حکومتو  نے غریبو  کے نعرے تو لگائے لیکن غریبو  کے لئے عملی قدؾ نہ اھُار سکے اور اگر  اعلاؿ بھی یا 

اقداؾ  pro poorگیا تو اس پر عملدرآمد نہ ہو سکا۔اس موجودہ حکومت نے اور موجودہ بجٹ کے ادھر جو

 Education Endowment Fund, Youthسکوؽ،  اھارئے گئے اؿ کے ادھر سستی روٹی،دانش

Employment Endowment Fund,،ملازمین کے لئے  ہسپتالو  میں فری ادویاتpay raise and 

medical allowances, free Dialysis  اورramzan package  اور اس کے علاوہ کئی اور اصلاحات اور

بہت لوگو  نے اس کو تنقید کا نشانہ بنایا لیکن مجھے اس اقدامات موجود ہیں۔ سستی روٹی پر بہت تنقید ہوئی، 

spirit کے ادھر اسconceptکے ادھر کوئی نقص نظر نہیں آتا ماسوائے اس کے کہ یہ ایکpro poor 

schemeہا !ممکن ہے کہ اس کی  ،ہےimplementation   کے ادھر کچھ نقائص موجود ہو ، کچھ کمزوریا
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ور یا جا رہاہے  بلکہ میں تو  یہ کہو  گا کہ اگر اس سستی  روٹی کو سستے لنگر ہو   اؿ کو وقت کے ساتھ ساتھ د

کر دیا جائےتو غریبو  کے لئےزیادہ بہتر  ہو گا تاکہ اؿ کو صرػ روٹی  نہیں بلکہ داؽ changeکے ادھر 

 روٹی مل سکے ۔  

غریبو  کے بچو  دانش سکوؽ کے متعلق میں یہ کہو  گا کہ پہلے  یہ تنقید تھی کہ  جناب سپیکر!

کو اچھی تعلیم نہیں دی جاتی ، پہلے یہ تنقید تھی کہ ایچی سن کاج  میں ، بیکن ہاؤس میں امریکن سکوؽ میں 

اؿ کو سہولیات میسر ہیں ، وہ ائر کنڈیشنڈ کمرو  میں بیٹھ کر   ،بڑے بڑے امیرو  کے بچے پڑتے  ہیں

۔ آ ج اگر اس حکومت نے  بجٹ کے ادھر دانش پڑتے  ہیں اور غریبو  کے بچے ٹاٹ پر بیٹھ کر پڑتے  ہیں

سکوؽ کے لئے ا نہ رکھا ہے تو وہ غریبو  کے بچو  کی پڑھائی کے لئے  ہے اور اسی معیار  پر جو ایچی سن کاج  

، بیکن ہاؤس یا امریکن سکوؽ کا ہے تو پھر  انہیں دانش سکوؽ پرکیو  تکلیف ہو رہی ہے ؟ اگر غریب بچو  کو 

 رہا ہے  کہ وہ بھی امراء کے بچو  کی طر ح سہولیات حال  کرکیں  اور جگہ کی لیکشن ایک موقع دیا جا

دیکھئے جہا   آج تک کسی نے دھیاؿ نہیں دیا اؿ اضلاع کے  ادھر اؿ کو شروع یا گیا ، آ ج لاہور اور بڑے 

 پر کیو  نہیں بنائے  بڑے ضلعو   سے یہ تنقید اھارئی گئی،  گورنمنٹ کو تنقید کا سامنا کرنا پڑا کہ یہا 

جو  ،زیادہ تھی اس لئے وہا  پر بنائے گئے اور اس کے ساتھ ہی باقی جو چیزیں povertyگئے کیونکہ وہا 

pro poor schemes۔بجٹ کے  ادھر شامل کی گئی ہیں   وہ قابل تحسین ہیں 

چ نے بجٹ سے زیادہ پیسے خر departmentsمیں بجٹ پر بات کرو  گا کہ کچھ جناب سپیکر!

میرے ادھازے کے مطابق ، میری  ،کی صورت میں لایا گیا supplementary budgetکئے اور  اس کو

بجٹ خرچ کرنا surplusسوچ کے مطابق جو اسمبلی نے بجٹ پاس یا اس  سے بغیر اجازت لئے ہوئے 

 supplementary اسمبلی کا استحقاؼ مجروح کرنے کے متراد ػ ہے۔ میں پہلے بھی یہ کہتا  آیا ہو  کہ

budget  سے ہمارے ملک کے ادھر شروع ہیں ۔آپ دیکھیں  ؽساسالہا۔ جو چاہئےکی روایات کو ختم ہو نا

ی ٰ دینا پڑاexcessکہ برطانیہ کے وزیر اعظم کو 

عف

 

سب

ہمارے ہا  بھی یہ روایت ہونی  ۔خرچ کرنے کے لئے ا

 ۔  چاہئے

 سے سُنیں ۔فنانس منسٹر صاحب !رانا صاحب کی بات ذرا غور جناب سپیکر:
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کا موقع نہیں آنا  supplementary budgetایض طریقہ اپنا یا جائے کہ میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا:

یا جائے اور اسمبلی کو empowerاور اس کے لئے ایک ہی طریقہ ہے کہ اسمبلی کو  چاہئے

empower کرنے کےلئے اؿ کیStanding Committees کوempower یا جائے۔ 

 پر یخ  علاؤ الدین واک آؤٹ ختم کر کےایواؿ میں واپس تشریف لے آئے( مرحلہ)اس 

MR SPEAKER: Sheikh Sahib! Welcome back. 

 ہے وہ اسمبلی excess and surrenderکا  departmentsجتنا بھیمیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا:

ہو کہ اسمبلی کی منظوری کے تاکہ کل یہ بات نہ  چاہئےکی منظوری سے آنا  Standing Committeeمیں 

خرچ کردیا گیا ہے ۔ پچھلی دفعہ  بھی یہ کہا گیا تھا  لیکن اس پر عملدرآمد نہیں ہوا  اور  surplus budgetبغیر

میں بھی تجاویسدی گئی تھیں اور بہت سارے دوستو  نے اس  سے اکتفا یا تھا لیکن اس  pre-budgetیہ

کو   ار کے ادھر ہم اسمبلیووسمجھ نہیں آتی کہ جمہوریت کے  اد کو عملی جامہ نہیں پہنایا گیا ۔ مجھے

empower کرنے سے کیو   گھبراتے  ہیں، ہمStanding Committees  کوempower  کرنے سے

اگر ہم واقعی ہی جمہوریت کے سچے دعویدار ہیں تو اس ؟یہ میری سمجھ سے بالا تر ہے ،کیو   گھبراتے ہیں

کرنا  پڑے گا ۔ اس کے ساتھ ہی پولیس ، جیل اور ایڈمنسٹریشن اور جسٹس کے   کے لئے ہمیں فوراً بندوبست

میں یہ چاہو  گا کہ  ۔لئے ا نہ پہلے بجٹ سےزیادہ خرچ یا گیا اس دفعہ بھی اؿ کے لئے زیادہ ا نہ رکھا گیا

کو کم یا پولیس ، جیل اور ایڈمنسٹریشن اور جسٹس کے لئے کم سے کم خرچ یا جائے اور اؿ کے اخراجات  

جائے اور اؿ کے اخراجات کو کم کر نے کا ایک ہی طریقہ ہے کہ اؿ پر بوجھ کو کم  یا جائے اور پولیس کے 

۔ چاہئےمقدمو  کو کم یا جائے، جیل میں قیدیو  کو کم یا  جائے ، عدالتو  کے ادھر مقدمات میں کمی ہونی  

کے ذریعے جتنے بھی مقدمات ہیں ، جتنے بھی   اس کا ایک ہی طریقہ ہے کہ پنچایت سسٹم لایا جائے اس

جایں  تو پولیس کا وزؿ آدھے سے زیادہ کم ہو نہ پولیس کے پاس  یہ اگر ،جھگڑے ہیں وہ حل  کئے جایں 

جائے گا اور اسی طرح جیل خانہ جات پر اور عدالتو  پر بھی بوجھ کم ہو گا اور اؿ کا خرچہ کم کرنے میں ہمیں 

 مدد ملے گی۔ 

پچھلی دفعہ بھی میں نے یہ بات کی تھی کہ کچھ  ،اس کے بعد میں یہ کہنا چاہتا ہو !جناب سپیکر

ادارے مثلاً گورنر ہاؤس ، سٹیٹ گیسٹ ہاؤس ، سی ایص ایص اکیڈمی ، نیپا جیسے ادارے جو ماؽ روڈ کی قیمتی 
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بنایا جا سکتا ہے اور یہ زمین زمینو  پر موجود ہیں اؿ کو شہر سے باہر بھیجا جا سکتا ہے اور کم قیمت والی زمین پر

کیونکہ آپ بجٹ میں  چاہئےجو ہے یہ دفترو  اور سر کاری افسراؿ کی  رہائش گاہ  کے لئے اتعمالؽ کی جانی 

   روپیہ خرچ یا جاتا ہے اور  اگر اربودیکھیں تو دفاتر اور سرکاری افسراؿ کے کرایو  کی مد  میں کروڑو  ، 

  سے یہ ادارے شہر سے باہر منتقل ہو جایں   کیونکہ اؿ ادارو  کے  ادھر کوئی یہ زمین فارغ ہو جائے تو یہا

غریب آدمی نہیں جاتا ، بڑی بڑی  گاڑیو  والے جاتے ہیں تو وہ شہر سے دس کلو میٹر باہر بھی جا سکتے 

 میں کرایو  کی مدکےہیں۔یہ زمین جب  سرکاری دفاتر اور سرکاری افسراؿ کے لئے اتعمالؽ  ہو گی  تو اؿ 

 ہمارا جو خرچہ ہو رہا ہے وہ رقم کسی بہتر فلاح و بہبود کے لئے اتعمالؽ کی جا سکتی ہے ۔ 

میں budgetکے ادھرGeneral Administrationاس کے بعدجناب سپیکر!

District Public Safety CommissionاورPunjab Local Election Authority  کے

 PLG Actجب سے یہ لاگو ہوئی ہے Public Safety Commissionلئے پیسے رکھے گئے ہیں جبکہ 

نہیں ہوئی  اور اب تو اؿ کے دفاتر بھی بند functionalوہ ،نہیں   رہیfunctionalکے تحت وہ2001

میں ختم ہو گیا تھا اب  اتنے ساؽ اس کے ادھر 2001پڑے ہیں ۔پنجاب لوکل الیکشن اتھارٹی  کا وجود بھی 

ہی نہیں کر exist سے باہر ہے  کہ جب قانوؿ کے مطابق  وہ ادارے پیسے رکھنے کا  مطلب میری سمجھ

ر یا  گیا تو امید  کی ایک کرؿ پیدا ہوئی تھی  کہ اب بجٹ کے ادھر  عواؾ کے سیمیناpre-budgetجب ،رہے

 کا  خاطر خواہ نتیجہ نہیںpre-budgetنمائندو  کی  تجاویس  کو  خاطر میں لایا جائے گا لیکن افسوس کہ اس 

وہ تجاویس بجٹ کے ادھر ؟کہا  پھینک دی گئیں ،نکلا ۔ جو تجاویس دی گئی تھیں وہ علومؾ نہیں کہا  چلی گئیں

ضروری کرنا ہے  تو خدا را  اس پر قوؾ کا اتنا زیادہ pre-budget sessionشامل نہیں ہویں  ۔ اگر تو 

 کے ادھر اؿ کی تجاویس کو شامل تا ہے  تو اس سے کوئی فائدہ اھارنے کی بھی کوشش کی جائے۔ بجٹچ  ہوخر

بھی کیجئے۔ہم جب کسی کو کوئی رقم دیتے ہیں تو اس سے یہ توقع کرتے ہیں کہ اس سے وہ کوئی نتیجہ حال  

مقرر نہیں یا گیا  کہ جتنی رقم اؿ کو دی گئی ہے وہ اس کے عوض targetکرے گا ۔ محکمو  کے لئے کوئی 

نہیں رکھیں گے تو یہ رقم targetجب تک  ،کریں  گےachieve یا ،حکومت کو یا عواؾ کو  یا دیں  گے

اس لئے میری یہ گزارش ہوگی کہ اس کے لئے ایک سسٹم بنایں   کہ آپ جتنی رقم   ضائع ہوتی رہے گی

دیتے ہیں  اس کے لئے ہر محکمے کا ہدػ مقرر کریں   تاکہ اگلا ساؽ ختم ہونے سے پہلے  اس محکمے کی جواب طلبی 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 19

 

265 

نکہ اثر  یہ دیکھا گیا ہے کہ محکمو  کو جو رقم دی جاتی ہے اس میں سے آدی  بھی خرچ نہیں کی جا سکے کیو

مقرر کئے گئے ہو  تو میرے خیاؽ میں  اس targetہو جاتا ہےاگر ع ضیاکر سکتے اور اس طرح سے رقم کا 

 10-2009دیکھا جائے  تو  کوGeneral Revenue Receiptمیں بہتری آ جائے گی۔ اسی طرح اگر 

ملین روپے رکھے گئے  اور اب 36841میں  revised estimateاور  روپے ملین49647میں 

صولی وکا ہدػ رکھا گیا ہے ۔ میں امید کرتا ہو  کہ اسی طریقے سے  محکمو  کی 91578میں 2010-11

ہے  وہ بھی بڑھائی جائے گی  تاکہ یہ رقم جو اتنی capacityہے  یا اؿ کی جو empowermentکی  جو 

 زیادہ  رکھی  گئی ہے اس سے اس کے مقاصد حال  ہو کیں ۔ 

 کریں ۔wind upمہربانی ۔ اب آپ اپنی تقریر  جناب سپیکر:

جناب والا!اس میں سب سے بڑی بات یہ ہے کہ جو رقم بجٹ کے ادھر : رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

ح و بہبود ہو سکے۔ اس کے لئے کہ  اس سے لوگو  کی فلا چاہئےرکھ دی جاتی ہے اس بات کی ضمانت ہونی 

financial disciplineایڈمنسٹریشن اور  ،کا ہونا  بہت ضروری ہےgood governance کا  بہتر

ہونا بھی  بہت ضروری ہے کیونکہ دیکھا یہ گیا ہے کہ اگر ایک پراجیکٹ کے لئے ایک لاکھ روپے رکھے 

تےاس لئے ہمارے سسٹم کے ادھر اصلاحات کی پا کر خرچ  نہیں  بھیجاتے ہیں  تو اس میں سے  پچاس ہزار

رقم  لوگو  کی فلاح و بہبود کے جوبجٹ میں   اور ضرورت ہے  تاکہ سسٹم میں کوئی خاطر خواہ تبدیلی آ سکے

استفادہ کرنے کے لئے میں ایک دفعہ  پھر سےاس  ،استفادہ  یا جا سکےفیصد صدلئے رکھی جاتی ہے  اس سے 

stress کرو  گا  کہfinancial disciplineنگ بہتر یا جائے۔  یہ بھی ضروری  ہے کہ  ہماری سٹینڈ

  چیک کر کیں ۔ شکریہاؿ کو یہ اختیار دیا جائے کہ وہ اؿ کے مالی معاملات کواورکمیٹیو  کو فعاؽ یا جائے 

 بہت شکریہجناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 خیریت تو ہے ؟ جناب سپیکر:

جناب والا!بالکل خیریت ہے ۔ بہت شکریہ۔ایک تو میں یہ گزارش کرنا چاہو    اشرػ چوہاؿ:ڈاکٹر محمد

  فارسٹ کے  سابق میئر کونسلر لیاقت علی یہا  پر موجود ہیں  میں اپنے معزز 

م

 

تھ

گا کہ انگلینڈ سے وا
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رہے ہیں  اس لئے یہ ممبراؿ کو یہ بتانا چاہو  گا کہ  کس طرح ہمارے پاکستانی اپنے ملک کا ناؾ روشن کر 

 ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(starہمارے  بہت بڑے

ماالہ طارؼ کا اخبارات میں ایک بیاؿ چھپا 

 

کش

دوسری بات میں یہ کرنا چاہتا ہو  کہ ہماری ایک ایم این اے 

ہے جس میں اہوں  نے یہ فرمایا ہے کہ  خود کشی کرنے والے کے خوؿ کا مقدمہ  اراکین اسمبلی پر درج یا 

 ۔ اس مسئلے پر یہ گزارش کرو  گا  کہ یہا  پر خود کشی کے جو مسئلے ہیں ۔۔۔جائے

 یں  ایسی کوئی بات نہیں ہے ۔ لاآپ یہ بات چھوڑ دیں ۔  اس کو لکھ پڑھ کر جناب سپیکر:

جناب والا!میں اؿ کے بیاؿ پر احتجاج کرتا ہو  اور ساتھ ہی یہ مطالبہ بھی ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 ۔۔۔کرتا ہو 

 والا!یہ کوئی پوائنٹ آػ آرڈر ہے؟ جناب جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 یہ یا بد تمیزی ہے؟  ،آپ مجھے پہلے بات کرنے دیں  ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 توسط سے بات کریں ۔ ی آپ میر ،نہ کریں addressآپ اؿ کو  جناب سپیکر:

کر رہے interrupt رہا ہو  اور یہ جناب والا!یہ بد تمیزی ہے۔ میں بات کر ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 ہیں ۔

 جناب والا!یہ پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہے۔  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 مجھے اؿ کی بات سننے دیں ۔  ،آرڈر پلیز۔ آپ تشریف رکھیں جناب سپیکر:

 ہے؟point of order validجناب والا!یا یہ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 .Sit down pleaseآپ تشریف رکھیں۔ :ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ

 ۔۔آپ اؿ سے بات نہ کریں  پلیز۔ ڈاکٹر صاحب آپ میری بات سنیں۔جناب سپیکر:

 نہیں ہے ۔ طریق کارجناب والا!یہ بھی کوئی ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

بات یہ ہے کہ آپ لکھ   .Address me, address meآپ میری بات سنیں۔ جناب سپیکر:

 اس وقت  آپ کو پتا ہے کہ بجٹ پر بحث ہو رہی ہے۔   ،لے کر آیں پڑھ کر کوئی چیز 
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 جناب والا!میں نے صرػ ایک بات کرنی ہے۔ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 !فرمایں جی،جناب سپیکر:

میرا یہ مطالبہ  ۔جناب والا!یہ مامؾ ممبراؿ کے استحقاؼ کا معاملہ ہےڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 میا ()قطع کلا[***************]ہے

 کھڑی ہو گئیں(   سےنشستواپنی  احتجاجاً معزز خواتین ممبراؿ  حزب اختلاػ  پر مرحلہ)اس 

آپ نے غلط بات کی ہے۔ اؿ الفاظ کو کارروائی سے حذػ یا جائے۔آپ تشریف  جناب سپیکر:

 کہے ہیں اؿ کو کارروائی سے حذػ یا جاتا ہے ۔  اہوں  نےالفاظ  رکھیں۔ یہ جو

 

  الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔بحکم جناب سپیکر *

 جناب والا!اہوں  نے غلط  بات کی ہے ۔ سب کی عزت ہونی چاہئے۔  آمنہ الفت: محترمہ 

 ہیں۔  جناب سپیکر:

ے

 میں نے وہ الفاظ حذػ کروا دیئ

 بھجوا رہے ہیں؟messageجناب والا!میڈیا دیکھ رہا ہے، ہم لوگو  کو یا محترمہ سیمل کامراؿ:

 میں نے اؿ الفاظ کو کارروائی کا حصہ نہیں بننے دیا۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ!:جناب سپیکر

 جناب والا!میں نے کوئی غیر پارلیمانی الفاظ اتعمالؽ نہیں کئے۔ ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 بہن کے لئے اتعمالؽ کر سکتے ہیں؟یا یہی الفاظ آپ اپنی  محترمہ سیمل کامراؿ:

ایسی بات نہ کریں ۔ آپ تشریف رکھیں۔ میں نے اؿ کے الفاظ حذػ  ،بات نہ کریں  ایسی جناب سپیکر:

 کروا 

ے

 ہیں۔  دیئ

ایک منٹ میں اپنی بات   میں ،پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب والا!آپ میری بات سن لیں یخ  علاؤالدین:

 ختم کر دو  گا۔ 

 آپ یا کر رہے ہیں؟ جناب سپیکر:

 ۔)قطع کلامیا ( ۔۔نا چاہتا ہو  کہیہ بات عرض کرجناب والا!میں آپ سے   یخ  علاؤالدین:

 سن لینے دیں ۔جناب سپیکر:
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آج  ،جناب والا!میری گزارش صرػ یہ ہے کہ آج جو رویہ میرے ساتھ  اختیار یا ہےیخ  علاؤالدین:

 گا  یہ سوچئے یں  گے توسگریٹ کا ایک لمبا کش لگا اورآراؾ کریں  گے  ،جب آپ سونے  کے لئے جایں  گے

آپ کا اپنا فیصلہ تھا اور میں تاریخی بات کر رہا  ہو  کہ  ؟ آج آپ نے میرے ساتھ  انصاػ یا ہےکہ یا

ا آدمی خواتین بھی ہیں  جنہو  نے مجھے اپنا ٹائم دیا ہے۔ میں اتنا بُر9ساتھیو  نے  جن میں سے 19میرے 

اور میری کسی کو تکلیف نہیں  ساتھیو  نے مجھے اپنا ٹائم دیا اور  صرػ اؿ کو تکلیف ہے 19ہو  کہ میرے 

 ہے۔ 

 نہیں۔ ایسی بات نہیں ہے۔ ،نہیں جناب سپیکر:

 !آپ نے میرے ساتھ زیادتی کی ہے ۔ جناب ،جناب والا!آج آپ نے ضرور سوچنا ہےیخ  علاؤالدین:

  گا۔ میرا جو حق تھا آپ نے مجھے وہ بھی نہیں دیا۔ رات کو کش لگا کر سوچئے

 محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ!۔ اھا  ٹھیک ہےجناب سپیکر:

یش  کرو  ؟   مبارکةدجناب سپیکر!میں کائرہ صاحب کو کس بات پر   ۔:شکریہمحترمہ ثمینہ خاور حیات

 کائرہ  صاحب آپ کو مبارک ہو کہ آپ نے تیسری مرتبہکہ میں روایتی الفاظ کہہ دیتی ہو  

میں جھوٹ بولا گیا تھا بالکل اسی طرح  10-2009جس طرح  ـجھوٹ کا پلندہ اسمبلی میں یش  کر دیا ہے  

میں بلکہ    کرو discussionمیں بھی بولا گیا ہے تو یا فائدہ کہ میں جھوٹ کے پلندے پر اتنی  2010-11

ہم جنوبی پنجاب کا صوبہ   کہ براہ مہربانیتی ہو  پارٹی کے ممبراؿ سے درخواست کر پیپلز )ؿ (لیگ اور 

بھی جمع قرار داد ہے اور ہم نے  مؤقفر کیو  نہ کریں  ؟  میری جماعت کا یہ الگ کر کے  ایک نیا بجٹ تیا

لیہ ، ملتاؿ ، بہاولپور ، خانیواؽ ، بھکر ، اور خاص طور پر  معزز اراکین اسمبلی مامؾ  میں اپنے  ـکروائی ہوئی ہے 

جنوبی پنجاب کے  رنے  والے لوگو  سے استدعا کرتی ہو  کہ میرا ساتھ دواور آج ہم کےڈیرہ غازی خاؿ 

ہم جھوٹ کے بجٹ کو کتنا عرصہ برداشت  ـلئے تحریک شروع کر دیں  تاکہ ہم سچ کا بجٹ لے کر آیں  

کا یہ حاؽ  good governanceکریں  گے لیکن اس کے باوجود میں تھوڑا سا یہ بتاتی چلو  کہ آج پنجاب کی 

 اور کا مقروض ہو چکا ہے روپے ۔ارب90،کر چکا ہے financially collapseہے کہ ہمارا صوبہ 

administratively collapse  میرے پاس اؿ کی تفصیل موجود ہے لیکن چونکہ وقت بہت  ـہو چکاہے
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اہوں  نے  ـکم ہے اس لئے میں پنجاب حکومت کی کالی کارستانیا  ایک ایک لائن میں بیاؿ کر دیتی ہو 

میں  revenueکریں  گےلیکن اس  revenue generateٹیکسو  کی مد میں پچھلی مرتبہ کہا تھا کہ ہم 

 ،کر رہا ہے monitorیا اسے کوئی  ،ہے  monitorاس نقصاؿ کا کوؿ  ـکا نقصاؿ ہوا ہےب  روپے۔ار26

  ـلی وارث ہے؟ نہیں ہےاپنجاب کا کوئی و اورکوئی پوچھ گچھ کرنے والا ہے  ،اس چیز کا کوئی ذمہ دار ہے

یا بجٹ مختص یا جا رہا ہے ؟اگر پرانا ریکارڈ دیکھیں تو  جناب سپیکر!ایجوکیشن اور ہیلتھ کے لئے 

اگر اس ساؽ کا موازنہ موجودہ ساؽ سے  ـکی بجٹ تقریر میں کہا گیا تھا کہ رقم مختص کی گئی ہے  2008-09

آپ پنجاب  ـہر ملک میں ایجوکیشن اس کی ریزھ کی ہڈی ہوتی ہے ـیا جائے تو کم رقم مختص کی گئی ہے

 گیا۔ کیشن میں دلچسپی دیکھیں کہ آج تک ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ کا کوئی وزیر ہی نہیں بنایا حکومت کی ایجو

اس طرح کا چارج جس طرح ہمارے  ۔ کے پاس صرػ اور صرػ اضای  چارج ہےمجتبیٰ شجاع الرحمٰن

کے کمشنر  ڈائریکٹر ہیں اور لاہور پراجیکٹوہ رنگ روڈ کے  ،لاہور کے کمشنر کو رنگ روڈ کا چارج دیا گیا ہے

 ۔۔۔ہونے کا اؿ کے پاس اضای  چارج ہے

 ـیا جائے noteٹائم  ،چاہئےجناب سپیکر!مجھے آپ کی توجہ 

 .Carry onمحترمہ ! ،جی جناب سپیکر:

کے لئے جو رقم مختص کی  س ا،جناب سپیکر!پانچ مرلہ سکیم کہا  چلی گئی ہے محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 جا رہا ہے کہ ی آ آبادیو  میں یر ا انزلہلہ  اپارنٹس ت تعمیر کر نے کے آج یہ کہا ؟گئی تھی وہ کہا  گئی ہے

یا آپ ی آ آبادی میں رنے  والو  کوبھی مار  ـکی رقم مختص کی گئی ہے  روپے اربلئے اس بجٹ میں ایک 

اب تو  ـدینا چاہتے ہیں ؟ آپ نے اؿ سے روٹی چھین لی ہوئی ہے اب اؿ سے چھت بھی چھین رہے ہیں

میں پھر وہی بات کرو  گی کہ ہم  ـاتروا لیں بھی  اب وہ   ،کپڑے رہ گئے ہیںکے   کے لئے اؿ کے   چھیننے

میرا تعلق تو قصور  ـجنوبی پنجاب کے لئے سوچ لیں تاکہ ہم ادھر کا بجٹ لا کر اپنی اسمبلی میں یش  کریں  

 ردی رکھتی ہو میں  سے ہے لیکن 
 
مجھے اؿ کی محرومیو  کا  ورا جنوبی پنجاب کے بہن بھائیو  سے ہ

میں انہیں خراج تحسین یش  کرتی ہو  کہ اہوں  نے اپنے حق کے لئے آواز اھارئی ہے ، میں  ـاحساس ہے 

اؿ کے ساتھ ہو  ، میری جماعت اؿ کے ساتھ ہے  اور میں یہا  بیٹھے ہوئے ممبراؿ سے بھی 

  ۔درخواست کرتی ہو  کہ اٹھیں اور ہمارا ساتھ دیں 
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!میں لاء اینڈ آرڈر کے حوالے سے بھی تھوڑی سی بات آپ کی نظرو  سے جناب سپیکر

روپے کا بجٹ مختص یا گیا ہے آپ یہ بتائیے کہ کس پولیس  ۔ارب60گزارتی چلو  کہ پولیس کے لئے جو 

اس سے ایک دؿ پہلے آئی جی پنجاب   ـکے لئے؟ کچھ عرصہ قبل جناح ہسپتاؽ میں چار لڑکے آئے ہیں 

چار بندے  all is not wellلیکن  All is well وزیر اعلیٰ صاحب سے کہہ رہے ہیں کہ کیبنٹ میٹنگ میں

ر دی میں جو پانچ  ۔پانچ سو خادھاؿ کا مسئلہ ہے ـچلے گئے ہیں آ کر ہمارے پانچ بے گناہ  لوگو  کو مار کر
گ

 

ن

 

ص
ہ 

د

میں جو واقعات سو خادھاؿ مرے ہیں اؿ کا کوؿ ذمہ دار ہے؟ ایک دؿ میں مصری شاہ اور ماڈؽ ٹاؤؿ 

اؿ کا کوؿ ذمہ دار ہے؟ اس پولیس کے لئے  ،ہوئے ہیں اؿ میں سو سے زائد بندے ہلاک ہوئے ہیں

ایف آئی آر کس پر کٹوائی جائے؟ لوگ تو ایف آئی آر کٹوانے کے  ـروپیہ مختص یا جا رہا ہے  ۔ارب60

ے پاس ریکارڈ موجود ہے کہ میر ـمانگتی ہے ا نہلئے رو رہے ہیں اور ترس رہے ہیں لیکن پولیس اؿ سے 

میرے پاس عدالتو  کی وہ  ـ ہزار شہریو  نے پولیس زیادتیو  کے خلاػ عدالتو  سے رجوع یا ہے 89

ہزار شہریو  نے  65ہے کہ   on recordیہ بات   ؟اسی لئے اؿ کا فنڈبڑھایا جا رہا ہے  کاپیا  بھی موجود ہیں

ایف آئی آر نہیں کاٹتی  یا اسی لئے اؿ کا فنڈ بڑھایا جا رہا  شکایت کی ہے کہ پولیس رشوت لئے بغیر اؿ کی

صاحب نے ایک انگریسی  او سی سی پی ـہے ؟ ساڑھے سات ہزار شہریو  کو حبس بے جا میں رکھا گیا ہے 

 ـدیگر تین صوبو  کی نسبت پنجاب میں سوشل راائم زیادہ ہے״رایدے کو انٹرویو دیتے ہوئے کہا ہے کہ 

 ٹاسک فورس کا کوؿ ذمہ دار ہے ؟  31؟اسی لئے بجٹ بڑھایا جا رہا ہے  کے الفاظ ہیں یہ سی سی پی او

دیا جا رہا ہے ، جو گاڑیا  دی جا رہی ہیں ، جو عملہ دیا جا رہا ہے یا یہ سب آج  ہمارا  ا نہٹاسک فورس کو جو  31

 ۔ صاحب خود ہیںصوبہ برداشت کر سکتا ہے؟ قبضہ گروپ کےخلاػ  ٹاسک فورس کے چیئرمین وزیر اعلیٰ

 یہ ادھھا قانوؿ کب ختم ہو گا؟  ۔نہیں  ،یا قبضے ختم ہو گئے ہیں ؟ جی ،اہوں  نے کتنا قبضہ ختم کروایا ہے

  ؟ادھھا ہوتا ہے ؿ قانو جناب سپیکر:

میں  09-2008جناب سپیکر!میں تعلیم کی طرػ آنا چاہتی ہو  کہ  محترمہ ثمینہ خاور حیات:

کروڑ  30۔ارب23میں تعلیم کے لئے 11-2010 کئے گئے تھے اور آج کروڑ روپے مختص 13۔ارب30

 ـتھا چاہئےروپیہ مختص کرنا  ۔ارب50یا اتنا بجٹ کای  ہے ؟ تعلیم کے لئے تو  ـروپے مختص کئے گئے ہیں 

 ی دی  روپیہ ۔ارب13گندؾ پر  ـسستی روٹی پر تو پیسے پر ا نہ ، پیسے پر ا نہ ، پیسے پر ا نہ جھونکا جا رہا ہے 

ٹ

بسڈ
سب
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 ی دی گئی ہے اور ب  روپے۔ار5گئی ہے ،

ٹ

بسڈ
سب
اگر یہ   ـکا پیکیج بنایا گیا ہے روپے ۔ارب2سستی روٹی پر 

 ی دے دیتے توب ۔ار20اگر یہ   ـروپے بنتے ہیں  ۔ارب20سب ملایں  تو 

ٹ

بسڈ
سب
سب  روپیہ گندؾ پر 

بڑی  ہوئی ہے وہ کم ہو جاتی اور  ratioجو خود کشیو  کی  جگھرو  میں آٹا آسانی سے خریدا جا سکتا تھا  اور آ

پنجاب حکومت نے تو ہماری عواؾ کو بھکاری بنا دیا ہے اوراب لائنو  میں  ـہم لوگو  کو بھکاری نہ بنایں 

واہ واہ !شہنشاہو  کے لئے لنگر خانے کھلوائے جا ،لگوانے کے لئے پیکیج شروع کروا دیا ہے اور لنگر خانے

  ـرہے ہیں 

  ابھی اؿ کے دس منٹ نہیں ہوئے؟یا یخ  علاؤالدین:

 ـانہیں بات کرنے دیں  جناب سپیکر:

 ـفیصد لوگ غربت کی وجہ سے اپنی زدھگیو  سے تنگ آئے ہوئے ہیں  77محترمہ ثمینہ خاور حیات:

میں تو سمجھتی تھی  ـسچ سننا سیکھیں ـی لگ رہی ہیں کہ یہ سچ پر مبنی باتیں ہیں آج اؿ کو یہ باتیں اس لئے بُر

 ـػ بجٹ پر بحث ہو گی لیکن میرے بھائی معزز رکن جناب کلو صاحب نے جو کل مثاؽ قائم کی ہے کہ صر

پرویس الہیٰ صاحب کا دور تھا تو میرے پاس اس دور کی اؿ کی تقاریر موجود ہیں جو اہوں  نے چودھری جب 

on the floor of the House نے  جو اہوں  ،مشرػ صاحب کے لئے قصیدے یش  کئے ہوئے ہیں

اگر آپ اجازت فرمایں    ـکر کے ڈویلپمنٹ فنڈ حال  کئے ہوئے ہیں  پرویس الہیٰ صاحب کے منت ترلے

تو میں پڑھ کر سنا دو  اور اؿ کا منت ترلا بتا دو  جب یہ پرویس الہیٰ کے پیرو  میں جا کر ڈویلپمنٹ فنڈ مانگتے 

ہوا جوبنکو  میں اؿ کے ساتھ  ـکہتے ہیں  bankerیا یہ وہ سب کچھ ول ؽ گئے ہیں ؟ یہ اپنے آپ کو  ـتھے 

آپ مجھے اجازت دیجئے کہ میں اؿ کے  ـ  کہ میں وہ بھی آپ کو بتاؤ ہے  آپ مجھے اجازت دیجئے

  ـقصیدے پڑھ کر بتاؤ  کہ یہ پرویس الہیٰ صاحب کے تلوے چاٹتے تھے  

 نہیں،آپ بجٹ کی طرػ آیں ۔جناب سپیکر:

مجھے آپ اجازت دیجئے میں اؿ کے قصیدے پڑھ کر بتاؤ  کہ !جناب سپیکرحیات : خاور محترمہ ثمینہ

کے تلوے چاٹتے تھے۔یہ پرویس الہیٰ صاحب کے جوتو  میں بیٹھ کر  یہ کس طرح چودھری پرویس الہیٰ
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development funds اخبارات نے اؿ کو جتنا ذلیل یا ہے وہ  ثبوت ساری  ےمانگتے تھے۔سار

 دیتی ہو ۔ہیں۔میں یہ پڑھ  عواؾ کے سامنے

 )قطع کلامیا (پوائنٹ آػ آرڈر۔:ملک محمد وارث کلو

آرڈر پلیز،آرڈر پلیز۔کلو صاحب!یا کر رہے ہیں؟آپ تشریف رکھیں۔اؿ کو بات جناب سپیکر:

 کرنے دیں ۔

پڑھ رہی ہو ۔اس میں لکھا ہے کہ  proceedingsمیں وہ جناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

  جنرؽ پرویس مشرػ کو کہ جنہو  نے باننہ روز حنت  سے پاکستاؿ کی "میں خراج تحسین یش  کرتا ہو

 ۔ہونے سے بچایا اور معیشت کو نئے خطوط پر استوار کرنے کی جدوجہد شروع کی" collapseمعیشت کو 

 ہے۔ documentمیرے ہاتھ میں یہ 

 windا ختم ہو رہا ہے لہذtimeمحترمہ!آپ آگے بات کریں ،اس کو چھوڑیں ۔آپ کا جناب سپیکر:

up کر لیں۔ 

اس میں آگے لکھا ہوا ہے کہ کر رہی ہو ۔ wind upمیں جناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 ۔"ہمارے وزیر خزانہ بھی قابل ستائش ہیں،میں اؿ کو بھی خراج تحسین یش  کرو  گا"

MALIK MOHAMMAD WARIS KALLU: Mr. Speaker! I am on point 

of order. 

بڑی مہربانی آپ تشریف .No point of orderصاحب!آپ تشریف رکھیں۔ کلوجناب سپیکر:

 ختم ہو چکا ہے۔timeرکھیں۔محترمہ!آپ کا 

کر رہی ہیں۔مجھے جواب تو دینے  personal attackوہ مجھ پر جناب سپیکر!ملک محمد وارث کلو:

 دیں ۔مجھے بات کرنے کا موقع دیں ۔

 کر رہی ہو ۔ wind upمیں جناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

ختم ہو گیا  timeہو چکا،اب آپ تشریف رکھیں، بات ختم کریں ۔اب آپ کا  wind upجناب سپیکر:

 ہے۔
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اہوں  نے پانچ ساؽ میں جو کچھ یا ہے میں انہیں اس کا آئینہ دکھاتا جناب سپیکر!ملک محمد وارث کلو:

 ہو ۔

ہیں؟میں نے آپ کو اجازت  کلو صاحب!آپ کس طرح بوؽ رہے ہیں،آپ یا کر رہےجناب سپیکر:

 نہیں دی لہذا آپ تشریف رکھیں۔

 personalیہ غلط کہہ رہی ہیں،غلط بات کر رہی ہیں۔مجھ پر جناب سپیکر!ملک محمد وارث کلو:

attack کر رہی ہیں۔ 

پر  point of orderنہیں دیا۔تشریف رکھیں۔میں آپ کو floorمیں نے آپ کوجناب سپیکر:

 ،آپ کی بات سنو  گا لیکن ابھی آپ تشریف رکھیں۔بات کرنے کی اجازت دو  گا

 یہ ہمارے پاس اؿ کی تقریر ہے،یہ اسمبلی کا ریکارڈ ہے۔جناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 )قطع کلامیا (

 کھڑے ہو کر  سےاپنی نشستو نے حزب اختلاػ)اس مرحلہ پر  معزز خواتین ممبراؿ 

 ے لگائے(تقریر کے کاغذات لہرائےاور شیم شیم کے نعر 

MR. SPEAKER: Order please, Order please, Order please. 

مجھے اجازت دیں  کہ میں اؿ کی باتو  کا جناب سپیکر!یہ جھوٹ بوؽ رہی ہیں۔ملک محمد وارث کلو:

 جواب دو ۔

 )قطع کلامیا (ت رکھیں۔أآپ اپنا اور میرا وقت برباد کر رہے ہیں۔آپ  سننے کی راجناب سپیکر:

ہم نے اسمبلی کا ریکارڈ یش  یا ہےآپ بے شک اس کو چیک جناب سپیکر! خاور حیات:محترمہ ثمینہ

 کروا لیں۔

 ختم ہو چکا ہے۔آپ تشریف رکھیں۔جی،کلو صاحب!اب آپ timeمحترمہ!آپ کا جناب سپیکر:

point of order پر بات کر لیں۔ 

 ت کرنا چاہو  گا۔بات یہ ہے کہ میں اب بڑے آراؾ سے باجناب سپیکر!ملک محمد وارث کلو:
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میری بات سنیں،دیکھیں،یہ آپ کا ہاؤس ہے۔آپ مامؾ میرے لئے بہت معزز ہیں لیکن  جناب سپیکر:

اس کے ساتھ آپ نے مجھے یہا  پر بٹھایا ہے تو پھر میری بات بھی سن لیا کیجئے،خدا کا خوػ یا کیجئے۔اس 

 .I don’t allow anybodyطرح سے مچھلی بازار بنانا مناسب نہیں ہے۔

کے الیکشن میں  پہلی دفعہ سیاست میں آیا۔میں اس وقت  2002میں جناب سپیکر!ملک محمد وارث کلو:

 کا وائس پریذیڈنٹ تھا۔  بنکتک 

 ہونے کے بعد ادھر آئے ہیں۔ dismissسے  بنکیہ محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 دینا اؿ کا حق بنتا ہے۔اھاریا ہے تو اس کا جواب  pointآپ نے ایک  No cross talkجناب سپیکر:

 کوپانچ candidateکے  (قائداعظم )میں مسلم لیگ 2002میں  جناب سپیکر!ملک محمد وارث کلو:

 ہزار رووٹو  سے ہرا کر اسمبلی میں پہنچا۔یہ خوشاب والے گواہ ہیں۔اس وقت چودھری پرویسالہیٰ 

 تھا کہ اس آمریت یہ مؤقفسے رابطہ یا۔اؿ کا  اور چودھری  شجاعت حسین صاحب نے مجھ 

 immatureکو جمہوریت میں بدلنے کے لئے اس کاروا  میں  آپ ہمارا ساتھ دیں ۔میں ابھی 

 تھا۔)قطع کلامیا (

 یہ جھوٹ بوؽ رہا ہے،یہ جھوٹ بوؽ رہا ہے۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 آرڈر پلیز۔آرڈر پلیز۔آپ نے بات کر لی ہے،اب تشریف رکھیں۔جناب سپیکر:

میری بات سنیں،میں جیت کر اؿ کے ساتھ آیا  لیکن میں حلف کے ساتھ کہتا ہو  کلو: ملک محمد وارث

 کہ یہ جتنی بھی قرار دادیں  اسمبلی میں دیتے رہے ہیں میں نے کبھی اؿ کو ووٹ نہیں  دیا۔

 شاباش۔اب آپ تشریف رکھیں۔کای  بات ہو گئی ہے۔یہ کوئی طریقہ نہیں ہے۔جناب سپیکر:

میں شامل ہوا تھا لیکن  (قائد اعظم) پہلے آزاد نتخب  ہو کر آیا تھا اور مسلم لیگ :میںملک محمد وارث کلو

اب میں جیت کر مسلم لیگ)ؿ(میں شامل ہوا ہو ۔انھو  نے پچھلے پانچ ساؽ تک جو ایسٹ انڈیا کمپنی 

 چلائی ہے میں نے اس کے بارے میں انہیں آئینہ دکھایا ہے۔
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ہیں آپ وہا  جا کر یہ ساری  channels  بےشمار کلو صاحب!تشریف رکھیں۔یہاجناب سپیکر:

 اسے ضائع نہ کریں ۔،باتیں کر لیں۔یہ اسمبلی کا وقت ہے 

تک بڑی   فیصد1000نہیں بلکہ  فیصد500اؿ کے دور میں کرپشن جناب سپیکر!ملک محمد وارث کلو:

 internationalکو  transparency ratingہے۔میں وزیر اعلیٰ پنجاب کو داد دیتا ہو  کہ جن کی 

 ادارو  نے بھی سراہا ہے۔اب  میں نے اؿ کو آئینہ دکھایا ہے تو یہ ناراض کیو  ہوتے ہیں؟

یہ اسمبلی کا ریکارڈ ہے اگر یہ اس سے جناب سپیکر!۔ پوائنٹ آػ آرڈرجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 کر دیں ۔اس کے خلاػ تحریک استحقاؼ لے آیں ۔ challengeاتفاؼ نہیں کرتے تو اسے 

 اب آپ کو آئینہ دکھایا ہے تو ناراض کیو  ہوتے ہو؟ملک محمد وارث کلو:

کلو صاحب!بات سنیں۔بہت ہو گیا،اب آپ تشریف رکھیں۔آپ کی مہربانی تشریف جناب سپیکر:

 رکھیں۔

اؿ کو دے دیں ۔یہ اس کو  proceedingیہ اسمبلی کیجناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 نے خود کی ہیں۔اہوں  نے خود جنرؽ پرویس مشرػ کی تعریفیں کی ہیں۔ دیکھیں۔یہ ساری باتیں اہوں 

 معزز ممبر نے کاغذات لہرا کر دکھائے(پر مرحلہاس )

 اگر آپ نے یہ دینا ہی ہے تو مجھے دے دیں ۔جناب سپیکر:

کریں  اور  challengeاسمبلی کے ریکارڈ کو  کلو صاحبجناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

ؼ لے کر آیں ۔اگر ہماری ممبر نے غلط بیانی کی ہوگی توہم اس اپنی ممبر کے خلاػ کلو تحریک استحقا

یا گیا ہے۔کلو صاحب اس  official record quoteصاحب کے ساتھ ہو  گے۔یہ اسمبلی کا 

لے آیں   کہ اس نے غلط پڑھا ہے۔ہم کلو Privilege Motionحوالے سے ہماری ممبر کے خلاػ 

 گے۔ صاحب کے ساتھ ہو 

میں نے تو پوری ذمہ داری کے ساتھ ؟کیو  لاؤ   Privilege Motionمیں  ملک محمد وارث کلو:

 اس کی  تردید کر دی ہے۔)قطع کلامیا (

 نے قتدارممبراؿ حزب ا )اس  مرحلہ پر معزز خواتین
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 "جو مشرػ کا یار ہےوہ غدار ہے،غدار ہے"کی نعرہ بازی  کی(

۔تشریف رکھیں،خاموشی اختیار کریں ،کلو صاحب!آپ بھی ۔آرڈر پلیزآرڈر پلیزجناب سپیکر:

تشریف رکھیں۔کلو صاحب!بات سنیں،یہ آپ یا کر رہے ہیں؟آپ نے اپنی بات کر لی ہے۔یا 

 صرػ آپ کے لئے ہے؟جناب خلیل طاہر سندھو ! floorیہ

میں !جناب سپیکرہر سندھو(:طا)جناب خلیل امور پارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی

آپ کا شکرگزار ہو  کہ آپ نے مجھے بجٹ پر تقریر کرنے کے لئے موقع فراہم یا ہے۔میں نے اپنی 

اپوزیشن کی بہنو ،بھائیو  اور قائد حزب اختلاػ کے متضاد خیالات کو سنا۔میں اؿ کا دؽ سے احتراؾ 

 بھی قائد حزب تھا تو اس وقت pre-budget seminarکرتا ہو  لیکن مجھے سمجھ نہیں آئی  کہ جب  

اختلاػ نے ایک خوبصورت سی تقریر کرنے کی کوشش اور کاوش کی تھی لیکن  عملی طور پر اہوں  نے کچھ 

 white،ھا پا ہے white paperنہیں یا۔میں سب سے پہلے یہ کہنا چاہتا ہو  کہ اؿ لوگو  نے 

paper   صاػ ہو۔میں کہو  گا کہ:اور ضمیر ھا پنے کا اس کو حق ہوتا ہے کہ جس کا اپنا دامن، دؽ 

 اثر  دھوکا دے جادھے نیں شکلو  ویکھے جاچے لوگ 

 تے سانو  آکے راہوا  دسن،اپنے گھرو  گواچے لوگ

 

آج یہ جو فضاؤ  سے بارود کی بُو آتی ہے یہ انہی کی پیدا کی ہوئی ہے۔میں سب جناب سپیکر! 

ھو   پر بیٹھ کر آتے ہیں۔اب وہ  پھر کوشش کر سے پہلے ایسے لوگو  کا کچاچٹھا کھولو  گا جو ہمیشہ خاکی کند

 رہے ہیں کہ خاکی کندھو  پر بیٹھیں لیکن اب اؿ کی  یہ خواہش  پوری نہ ہوگی۔

اؿ کا رواج یہ ہے کہ یہ ؟کہ وہ کوؿ ہے میں اؿ کے سیاسی مرشدکا ذکر کرو  گاجناب سپیکر!

 ۔۔)قطع کلامیا (مردہ رانیلو  کے  ساتھ نہیں چلتے۔

 .Noیا کرتے ہیں آپ؟  اؿ کو اپنی تقریر کرنے دیں ۔  .Please, order in the House:جناب سپیکر

No cross talk. 

جناب سپیکر!یہ زدھہ )جناب خلیل طاہر سندھو(امور پارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی

 والے لوگ آج کس رانیلو  کا ساتھ دینے والے لوگ اور سیاسی طور پر مردہ رانیلو   کی مخالفت کرنے
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کو ترقی کے سفر کو روکا وہ اپنی کتاب کے صفحہ  1999اکتوبر ۔12جس آمر نے  ؟منہ سے بات کرتے ہیں

افراد کو امریکہ کے  359افراد پکڑے جن میں سے ہم نے  689ہم نے کل ’’کہ ہےلکھتاپر  297نمبر

 ؟منہ سے بات کرتے ہیںیہ کس ‘‘حوالے کر دیا اور ہم نے اس کی سی آئی اے سے رقم وصوؽ کی۔ 

۔ میں نے چاہئےشرؾ آنی  اور انہیں اس بات پر چاہئےمیرے اؿ بھائیو  اور بہنو  کو آج بھی توبہ کرنی 

میں نے یہ پہلی دفعہ دیکھا ہے کہ اپوزیشن کے لوگو    ،کرواتے ہیں bypassآج تک سنا تھا کہ لوگ دؽ کا 

کچھ سمجھ نہیں آ رہا۔ یہا  پر میری بہن ثمینہ خاور حیات  کروا رکھا ہے اور اؿ کو bypassنے اپنے ضمیر کا 

 ردی کا ایک زدھہ ثبوت آپ کو دینا 
 
 ردی ہے میں اؿ کی ہ

 
نے بات کی کہ اؿ کو جنوبی پنجاب سے بڑی ہ

 چاہتا ہو  ۔ )قطع کلامیا (

 جناب سپیکر!یہ میرا ناؾ لے کر کیو  بات کر رہے ہیں؟:محترمہ ثمینہ خاور حیات

جنا ب سپیکر!میں )جناب خلیل طاہر سندھو(امور سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی پارلیمانی

 )قطع کلامیا (آج کے بعد کبھی اؿ کا ناؾ نہیں لو  گا۔  

جنوبی پنجاب سے محبت کرنے والے ناؾ نہاد دعویدارو  نے وہا  سے صرػ ایک خاتوؿ کو نمائندگی دی 

بات کرتے ہیں۔ میں ابھی جنوبی پنجاب کے بارے میں بات  ہے اور یہا  یہ ہر وقت جنوبی پنجاب کی

 کرو  گا لیکن اس سے پہلے میں یہ کہنا چاہتا ہو   کہ:

ئز ی چلے
ی

 

ن  
ہ

 اکَھرا  وچ 

 تے سوچا  وچو  لہو پیا ڈلے

ئ رنے  

ے  

 تیرے تاج محل ن

 ے
کُلہ
 بھاویں  سڑ جاؿ ساڈے 

ا ھوتیرا بوٹا مڈ 

 
ٹ

ُ
 
 ُ    

ت دے پہلے ببُ  ُ
 نویں   ر
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!یہ  سستی روٹی سکیم کی مخالفت کرتے ہیں  یہ غریبو  سے اؿ کا نوالہ یننا چ چاہتے جناب سپیکر 

ہیں۔ روزِ قیامت بھی یہ پوھا  جائے گا کہ یا تم نے کسی ول کے کو روٹی دی، یا کسی ننگے کو کپڑا دیا، یا کسی 

 پیاسے کو پانی دیا؟ )قطع کلامیا (

 ردی ہے
 
 میں اؿ سے یہ بات کہنا چاہتا ہو  کہ میرے  پاس ۔آج اؿ کو جنوبی پنجاب سے  بڑی ہ

ہے، اہوں  نے بالترتیب  final statementکے اؿ کے بجٹ کی  2005-06 ,2004-05 ,2003-04

سالو  کا حاؽ دیکھیں،  تین  لیکن ہمارے روپے کا بجٹ دیا بلین11.79روپے اور بلین 9.46بلین، 7.10

روپے کا بجٹ  ۔ارب52میں 11-2010بلین اور  41.88میں  10-2009بلین،  25.70میں  2008-09

دیا گیا۔  جب کوئی آسماؿ کی طرػ تھوکتا ہے تو وہ تھوک اس کے اپنے منہ پر گرتی ہے۔ میں نے ابھی  اؿ 

کے اور بہت سارے کچے چٹھے آپ کے سامنے رکھنے ہیں لیکن میں کوئی ایسی بات نہیں کرنا چاہتا۔  حکومت 

 یہ اللہ تعالیٰ کی طرػ سے امین ہوتے ہیں اور اہوں  نے اس امانت میں کرنے والے حاکم نہیں ہوتے

 خیانت کی ہے۔

ور میں لٹ جائے فقیرو  کی کمائی
َ
 جس د

 اسُ عہد کے سلطاؿ سے کچھ ول ؽ ہوئی ہے

 

 لاکھ  روپے میں نے اڑھائی، اڑھائی  جناب سپیکر!میرے پاس وہ لسٹ ہے جس میں اہوں  

prosecutors 350 ہزار روپے میں ایک ایک سپاہی کی سیٹ  ساٹھ ساٹھ بیچیں ، اؿ لوگو  نے  کی سیٹیں

یہ پنجاب کی ترقی کے ہمارے خواب کو کبھی نہیں روک   ؟بیچی اور اب یہ کس منہ سے بات کرتے ہیں

 سکتے۔ )قطع کلامیا (

 جی، سندھو صاحب! .No cross talk. No cross talk:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں نے )جناب خلیل طاہر سندھو(امور انسانی حقوؼ و اقلیتیپارلیمانی سیکرٹری برائے 

بڑے غور سے اؿ کی باتیں سنیں تاکہ میں اؿ سے کچھ سیکھ سکو ۔ مجھے نہیں پتا کہ یہ  کہا  سے اؿ کا 

ایجنڈا لے کر آتے ہیں اور یہ جس طرح سے ریٹائرڈ ملازمین کو رکھ کر اؿ سے سیکھ کر آتے ہیں اور وہ جس 

ح سے بتاتے ہیں وہ یہا  پر آ کر بیاؿ کرنا شروع کر دیتے ہیں اور اس کو دیکھتے بھی نہیں ہیں۔ میں  یہ طر
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کیونکہ آپ بھی ایک زمیندار گھرانے سے  چاہئےبات کہنا چاہتا ہو  اور مجھے اس بات پر آپ کی توجہ 

کو سر رابرٹ  1948دسمبر۔5اؿ سب کا منہ چڑا رہا ہے۔  documentتعلق رکھتے ہیں۔ میرے پاس یہ 

میں مزارعین کے ساتھ ایک معاہدہ یا تھا کہ یہ زمین مزارعین کے پاس رہے گی اور  خاؿنے ریم۔ یار 

ابھی اؿ کو بڑی تکلیف بھی ہوگی کہ اس زمین کو کوڑیو  کے بھاؤ  چودھری مونس الہیٰ ولد چودھری پرویس 

میں آپ کو یش  کر رہا ہو ۔  documentsاس کے  الہیٰ قوؾ جٹ سکنہ  گلبرگ لاہور کے ناؾ منتقل یا گیا

یہ کس منہ سے یہ  ،چاہئےیہ اؿ مزارعین کا نوالہ بھی یننا چ چاہتے ہیں۔  اؿ کو اپنی اس بات پر شرؾ آنی 

 ہیں  اور  ITاگر ہماری حکومت نے  ؟بات کرتے ہیں

ے

کی بات کی ہے، اگر ہماری حکومت نے کمپیوٹر دیئ

 ؾ کریں  گے۔ )قطع کلامیا (اگر یہ راؾ ہے تو ہم یہ را

 پر ہیں۔ جی، نوانی صاحب! point of orderآپ تشریف رکھیں۔ معزز ممبر:جناب سپیکر

جناب سپیکر!پورے ساؽ میں ایک ایض موقع آتا ہے کہ اس اسمبلی  کا جو بھی  :خاؿجناب سعید اکبر 

debater  یاspeaker جسsubject ساؽ میں یہ رویہ نہیں   چوبیسپر بھی بات کرنا چاہے میں نے پچھلے

یا جائے کیونکہ یہ واحد موقع ہے  disturbہو یا اؿ کو  interruptionمیں کوئی Budget Speechدیکھا کہ 

کے بارے میں جو بھی محسوس کرتا  ہے اور جو بھی  ہے کہ وہ اس صوبہ rightکو یہ speakerکہ جس میں ہر 

ہیں اؿ پر بھی یہ قدغن ہے کہ وہ آراؾ سے سنیں اور وہ جو  بات کرنا چاہتا ہے وہ کرے لیکن جو سننے والے

اس کا جواب دیں ۔ یہ کوئی رویہ نہیں ہے کہ اگر میں کھڑا ہو  تو خواہ مخواہ پر بھی بات کرتا ہے اپنی باری 

interrupt  یا جائے۔ جب میں غلط بات کر رہا ہو  کسی کو پسند نہیں آتی تو دوسرے کا یہright  بنتا ہے کہ

کرے تو وہ میری اس بات کا جواب دے۔ میں  speechکرے یا اس کا کوئی دوست  speechوہ اپنی  جب

میں اس طریقے سے کبھی یہ رویہ نہیں دیکھا جس بات کا مجھے افسوس بھی ہے اور  Budget Debateنے 

 speechہے یہ سب سے اہم  Budget Speechجو میں اپنے مامؾ معزز ممبراؿ سے توقع کرتا ہو   کہ یہ

ہے جس میں آپ کے علاقو  کے ترقیاتی کاؾ ہونے ہیں، آپ نے اگلے ساؽ کے لئے پورے ساؽ کا بجٹ 

بھی یا جائے۔ اگر ہم  discussپاس کرنا ہے لہذا نہایت انہماک سے اس پر غور بھی یا جائے اور اس پر 

میں یہ توقع رکھتا  ۔یں  گےلیں گے تو ہمیں دیکھنے والے ہمارے رویو  کا ادھازہ لگا non seriousاس کو 

میں کلو صاحب  نے کوئی ایسی بات کی جو انہیں پسند  نہیں کہ سرائیکی صوبہ  Budget Speechہو  کہ اگر 
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اس کو پر ہے، اگر مجھے وہ بات پسند نہیں تو میں اپنی باری  rightبنے  اگر وہ اس پر بات کرتے ہیں تو یہ اؿ کا 

justify  ہے کہ مامؾ معزز ممبراؿ یہ توقع  مجھےکرو  گا توspeeches اور اپنی باری پر گے سنیں 

 ۔گے کریں  speechبہترین

 جی، شکریہ۔ یہ اڑھائی منٹ اس میں سے نکاؽ کر اؿ کو دینے ہیں۔ جی، سندھو صاحب!:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں )جناب خلیل طاہر سندھو(امور پارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی

انی صاحب کا بڑا شکر گزار ہو ۔ جب لوگ خاکی کندھو  پر بیٹھ کر آتے ہیں  اور جو لوگ فوجیو  کے نو

ہوتے بلکہ اؿ کے چہرے کالے ہوتے ہیں اور پھر وہ اپنا نہیں  بوٹ پالش کرتے ہیں اؿ کے ہاتھ  کالے 

 چہرہ  آئینے میں نہیں دیکھ سکتے۔)قطع کلامیا (

۔ آپ ہاؤس کی ایک معزز ممبر ہیں آپ کو اس چیز کا کچھ احساس کیجئےمحترمہ!خدا کے لئے :جناب سپیکر

 جی، سندھو صاحب! ؟آپ کو دنیا دیکھ رہی ہے کہ آپ سب یا کر رہے ہیں چاہئےکچھ احساس ہونا

جناب سپیکر!مجھے )جناب خلیل طاہر سندھو(امور پارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی

جتنے غور سے میں نے انتہائی محترؾ چودھری ظہیر صاحب اور  مامؾ بہن  دکھ صرػ اس بات کا ہے کہ

کر رہے ہیں۔ یہ سچ ہے کہ سچی باتو  پر غصہ آتا ہے  interruptبھائیو  کی تقاریر سنی ہیں۔ یہ مجھے بار بار 

 دلائل کا جواب دلائل سے دیں ۔   ،لیکن اس طرح سے غصہ نہ نکالیں

 اگر  بلوچستاؿ کے احساس محرومی کو دور یا گیا ہے تو یا یہ ایوارڈ کو دیکھیںNFCجناب سپیکر! 

غریبو  کو اگراگر یہ راؾ ہے تو خادؾ اعلیٰ پنجاب اور ہماری حکومت ایسے راؾ ہمیشہ کرے گی۔  ؟راؾ ہے

کتابیں دینا  راؾ ہے، سکولو  میں آئی ٹی لیب تیار کرانا راؾ ہے، جنوبی پنجاب میں ہسپتاؽ قائم کرانا راؾ 

 ملتاؿ  ڈیرہ غازی خاؿ  میں کارڈیالوجی سنٹر قائم کرانا راؾ ہے تو ایسے راؾ ہم کرتے رہیں گے۔  اور ہے

جناب سپیکر!ابھی کل کی بات دیکھیں میرے معزز بھائیو  اور بہنو  کو وہ باتیں یاد نہیں  

  اور یہ تنقید کرتے یہ چھوٹی چھوٹی باتو  پر تنقید کرتے ہیں جن کی انھیں سمجھ بوجھ بھی نہیں ہوتی ،ہیں

ہیں۔ بین الاقوامی قانوؿ ہے اور سٹیٹ بنک کا قانوؿ  ہے کہ جو بھی بنک کے ڈائریکٹر  ہوتے ہیں اؿ کو 
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loan  نہیں دیا جا سکتا۔ میں ہمیش خاؿ کی بات نہیں کرتا کیونکہ اس کا کیس زیر سماعت ہے لیکن میں

 دیا گیا۔  loanصولو  کو بالائے طاؼ  رکھتے ہوئے  صرػ اتنی بات کہتا ہو  کہ  ڈائریکٹر کے لئے سارے ا

بچو  کو  یورپ کے تعلیمی دورے پر 72جناب سپیکر!ہماری حکومت کا کارنامہ دیکھیں کہ کل  

بھیجا گیا ہے۔ہمارے خادؾ اعلیٰ نے آتے ہی ایجوکیشن اور ہیلتھ میں ایمرجنسی نافذ کی اس کے علاوہ  وہ 

 ہے وہ سلامی اؿ بچو  کو دلوائی  نھوں  نے تعلیم کے میداؿ میں سلامی جو ایک ملک کا سربراہ لیتا

positions  حال  کیں۔ 

ِ  جناب سپیکر!آخر میں  ختم کرو  گا  کہ جس طرح سے  میں اپنی بات کو رکے ساتھشعااچند  ؿ ا

 :اؿ کی سازش  ہے یہ سازش کامیاب نہیں ہوگی۔ ہم یا چاہتے ہیں کہ 

 پیارے بچےول ک چہرو  کے لئے چادھ سے  

 بیچتے پھرتے ہیں اؿ سب کی وجہ سے گلیو  میں غبارے بچے

 اؿ ہواؤ  سے تو بارود کی بو آتی ہے

 اؿ فضاؤ  میں تو مر جایں  گے سارے بچے

 

 ضروری ہے کہ انھیں کل کی ضمانت دی جائے

 ورنہ سڑکو  پر نکل آیں  گے سارے بچے

 بہت شکریہ                       

 ائنٹ آػ آرڈر۔پو:میا  محمد رفیق

 

 جی، میا  صاحب!جناب سپیکر:

 :حسب حاؽ ایک شعر ہے کہ ۔جناب سپیکر!میں ایک جملے میں اپنی بات ختم کرتا ہو :میا  محمد رفیق
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 جھکنے والو  نے رفعتیں پایں 

 دی کو لند  کرتے رہےہمارے جیسے لوگ  رہ گئے  جو ہمیشہ خو 

 بہت شکریہ                    

میرے خیاؽ میں سب کے سرو  سے آپ کی بات گزر گئی ہے۔ جی، رانا محمد افضل جناب سپیکر:

 صاحب!

نھوں  نے issuesمیں بجٹ پر آؤ  دو تین شکریہ۔ جناب سپیکر!اس سے پہلے کہ:رانا محمد افضل خاؿ 

 میں آپ کے توسط ،ہے اس سلسلے میں issueاسمبلی کا زیادہ وقت لیا ہے اؿ میں سے ایک جنوبی پنجاب کا 

سے ممبراؿ کی توجہ اس امر کی طرػ دلانا چاہو  گا کہ پاکستاؿ  میں پارلیمانی جمہوری نظاؾ ہے اس کی چار 

اکایاں  ہیں اور قائد اعظم محمد علی جناح نے جب پاکستاؿ کا آئین اور پاکستاؿ کی حکمرانی کو طے یا تو یہ دیکھا 

اپنی حیثیت کو برقرار رکھتے ہوئے پاکستاؿ کو یہ چار بھائی آپس میں کس طریقے سے   ،کہ یہ چار صوبے

آگے لے کر جایں  گے۔ بےشمار ملک ایسے ہیں جو پاکستاؿ سے چھوٹے ہیں اور اؿ میں تیس تیس صوبے 

ہیں۔ اؿ ملکو  میں پارلیمانی نظاؾ نہیں بلکہ صدارتی نظاؾ ہے۔ ایوب خاؿ نے اپنے دور میں  جتنے ڈویشؿ 

کی  صرػ اس لئے کی کہ صوبائی اکایاں  کمزور ہو جایں  اور مرکز تھے اؿ کو صوبے بنانے کی کوشش 

جو  لوگ آج پنجاب کے مزید صوبے  بنانا چاہتے ہیں وہ یاد رکھیں کہ صوبو  کو کمزور  ۔مضبوط ہو جائے

کرنے سے وہ مرکز کو مضبوط کریں  گے اور مرکز پر جب کوئی ڈکٹیٹر آ کر بیٹھے گا تو یہ ٹوٹے ہوئے صوبے 

 کو ٹا  نہیں کیں  گے اور یہ ملک ایک مختلف راتے  پر چلا جائے گا۔ آپ  دنیا کے حالات دیکھیں اس ڈکٹیٹر

کہ یورپی ممالک معاشی طور پر اپنے آپ کو کمزور ہوتا ہوا دیکھتے ہوئے امریکہ کا مقابلہ کرنے کے لئے  

 چلے جایں  گے تو پھر آپ کو اگر آپ ایک غلط راہ پر ،اکٹھے ہو رہے ہیں، وہ ملک یورپی یونین بنا رہے ہیں

درست راہ پر آتے ہوئے  برسو  لگ جایں  گے۔ یہ بہت اھا  لگتا ہے کہ جب کوئی شخص اپنا حق مانگتا ہے 

کرتا ہے۔ یہ بہت اچھی بات ہے کہ  claimکو  honourshipکیونکہ جب وہ اپنا حق  مانگتا ہے تو وہ  پاکستاؿ کی 

 حق مانگا  ہے۔ میں آج کی حکومت کو اس بجٹ پر خراج تحسین یش  کرتا  شمالی اور جنوبی مامؾ لوگو  نے اپنا

کیں، اؿ allocations ہو  کہ جس نے اؿ کے حق کو تسلیم یا، اؿ کے مطالبات کو تسلیم یا اور زیادہ
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اعتراػ یا  اور اعتراػ کر کے اپنے صوبہ پنجاب کو مضبوط کرنے کاکے مطالبات کو مانا، ماضی کی غلطیو  

 ایک کوشش کی۔ کی

ایوارڈ کی وجہ سے ملا ہے۔ میں آپ کے NFCروپیہ فالتو آپ کو  اربجناب سپیکر!ایک  سو  

روپیہ  اگر نہ ہوتا تو پھر بھی آج ہم  اربتوسط سے ممبراؿ کی توجہ اس طرػ دلانا چاہو  گا کہ یہ ایک سو 

پھر  پیسے کی کمی کہا  ہوتی۔ آج  ،یہا  کھڑے ہو کر بجٹ پر تقریر کر رہے ہوتے اور پھر یا حالات ہوتے

جن حالات کے ادھر ہم بجٹ کو بنا رہے ہیں میں سمجھتا ہو  کہ یہ پہلے سے بہتر حالات ہیں۔ ہم پہلے سے 

مامؾ شعبہ جات کے ادھر بجٹ پہلے سے بڑھا ہے۔ یہ ہماری خوش قسمتی اورطرػ جا رہے ہیں  کی ی بہتر

 یش  کرتا ہو  نھوں  نے تاریخی اتفاؼ کے ذریعے میں ساری جمہوری قوتو  کو خراج تحسین ،ہے

NFC ایوارڈ  کا معاملہ طے یا اور جو جمہوریت کو کمزور ہوتے  دیکھنا چاہتے تھے آج وہ لوگ پریشاؿ ہیں کہ

جمہوریت تو مضبوط ہوتی جا رہی ہے۔ یہ بالکل ایسے ہی ہے کہ جب دو بھائی اکٹھے رہتے ہیں  اور وہ اتفاؼ 

لوگ اؿ کو رشک کی نگاہ سے دیکھتے ہیں۔ جب چار بھائی ایک گھر کے ادھر اکٹھے رہتے ہیں سے رہتے ہیں تو 

تو لوگ اؿ سے ڈر کر دور سے گزرتے ہیں کہ یہ تو اکٹھے ہیں اؿ کو مت چھیڑو۔اگر پاکستاؿ کو مضبوط کرنا 

ہوگا۔  اگر  ایوارڈ  میں اتفاؼ ہوا انھیں مل کر چلناNFCہے تو اؿ چارو  بھائیو  کو جس طریقے سے 

صوبو  کو توڑا گیا تو ہم  ٹوٹے ہوئے چھوٹے چھوٹے لوگ بن جایں  گے جس سے  یہ ملک بھی کمزور ہو 

کرنا  چاہتے ہیں۔ کالاباغ ڈیم صرػ پنجاب کی  crippleجائے گا۔  ہمارے دشمن آج ہمیں معاشی طور پر 

دے کر لوگ خریدے ضرورت نہیں ہے بلکہ  پاکستاؿ کی ضرورت ہےاس پر ہندوستاؿ نے رشوت 

ہوئے ہیں۔ یہ بات ثابت ہو گئی ہے کہ کالاباغ ڈیم کو روکنے والے  لوگ  آج ہمارے  چار بھائیو  کے ادھر 

دشمن  اتفاؼ کی بجائے نفاؼ ڈالنے کے لئے پیسے خرچ کر رہے ہیں۔  ہم کیو  نہیں دیکھتے کہ ہمارے

 ہمارے ساتھ یا کر رہے ہیں؟

یں  تریم  جو اتفاؼ رائے سے منظور ہوئی، ھوہوئے میں اھارر جناب سپیکر!بجٹ پر واپس آتے 

تاخیر سے منظور ہوئی لیکن   میں اسے جمہوریت کی مضبوطی کی طرػ ایک اہم قدؾ سمجھتا ہو  اور جمہوری 

  ،کی بحالی ایک اہم قدؾ تھا  Judiciaryقوتو  کو خراج تحسین یش  کرتا ہو ۔پچھلے ساؽ 

 یہ بہت بڑا ستوؿ بن کر سامنے آئے گا۔  میں خراج تحسین  یش  کرتا ہو  انشاء اللہ ملک کی مضبوطی میں
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جو پن  بجلی سے پیدا ہونے والی   hydel profitپنجاب کے وزیر اعلیٰ کو   نھوں  نے پہلی مرتبہ پنجاب کا 

یا  بلکہ کروا approveکو نہ صرػ hydel profitآمدؿ کا  نفع تھا جس سے پنجاب کو محروؾ رکھا گیا تھا۔ اس 

روپے اس مد میں پنجاب کو ملے اور انشاء اللہ آئندہ  ہمیشہ کے لئے ملتے رہیں  ۔ارب13پچھلے مالی ساؽ میں 

 گے۔ 

تعلیم کو اولین ترجیح دی گئی۔ میں ممبراؿ کی توجہ اس طرػ دلانا چاہو   میں جناب سپیکر!بجٹ

کمیٹیا  اور ٹاسک فورسز نے بہترین کاؾ  گا کہ تعلیم پر پچھلے ایک ساؽ کے ادھر پنجاب کے ادھر بےشمار

یہ جو آج ؾ، یا۔ ہم نے اپنے ایجوکیشن بورڈز کو صحیح یا، ہم نے اپنے ایجوکیشن  بورڈز میں  داخلے کے نظا

جعلی ڈگریو  کی بات ہو رہی ہے تو ہم نے اس مسئلے کو جڑ سے ختم کرنے کے لئے میٹرک میں داخل 

 شرط رکھ دی ہے۔ آج اؿ کی صدییق اور اؿ کے والدین کی ہونے والے بچو  کے لئے )ب(فارؾ کی

کر کے ہم نے نظاؾ کی درستی کی طرػ قدؾ بڑھایا ہے۔ آج  enterصدییق داخلہ فارمو  کے ساتھ 

سرکاری سکوؽ جن میں لوگ اپنے بچو  کو بھیجنا نہیں چاہتے تھے آج اؿُ ادارو  کو متحرک یا گیا، آج 

 گئے، اؿ کے  کرنے والے بچو  کو topاؿ کے 

ے

کرنے والے بچو  کو بیروؿ ملک بھیجا  topانعامات دیئ

گیا، سپورٹس کو فروغ دیا گیا اور آج میں سمجھتا ہو  کہ سرکاری ایجوکیشن کے نظاؾ کو متحرک کرنا اس 

اور ٹیچرز ٹریننگ   capacity buildingحکومت کی ایک بہت بڑی کامیابی ہے۔ مزید فنڈز دینے، 

institutions نے پر میں خراج تحسین یش  کرتا ہو  کیونکہ ایک تعلیم یاہ ق قوؾ بنانے کی طرػ یہ بنا

 اہم قدؾ ہے جس پر ہمارے سب کے سَر فخر سے لند  ہونے 

ے

ئ
 

 ۔چاہ

جناب سپیکر!غربت کا خاتمہ صرػ تعلیم کے ذریعے ہی ہو سکتا ہے۔ آج ہمیں اپنے ہسپتالو   

وہ روپیہ ادویات کے لئے رکھا گیا ہے ارب۔6گے۔ جو  کے دروازے بہتر علاج کے لئے کھولنے ہو 

اسے میں بہت اھا  اقداؾ سمجھتا ہو  اور انشاء اللہ یہ ہمارے  ۔غریبو  کو مفت ادویات ملیں اس لئے کہ

ملک  اور لوگو  کی مشکلو  کو آساؿ کرنے کی طرػ بہت بڑا قدؾ ہوگا۔ لوگ کہتے ہیں کہ غریب کے 

روپے لیکن جب یہ ا نہ دکادھارو ، کاشتکارو ،  ۔ارب580نے سے ایک بڑا بجٹ آ ؟لئے یا ہوا

اس کا حصہ  تعالیٰ  گا تو پھر انشاء اللہصنعتکارو  کے ہاتھ سے خرچ ہو کر جائے گا اور جب کاروبار کا پہیہ چلے

غریب تک بھی پہنچے گا۔ یہا  میں آپ کے توسط سے کائرہ صاحب سے کہنا چاہو  گا کہ ٹیکس اکٹھا کرنا 
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ہے اس لئے اسے  Federal subjectحکومت کی ذمہ داری ہے۔ ہم مجھتے  ہیں کہ یہ ایک  بھی

Federal subject  سمجھ کرignore  یا جاتا ہے۔ ٹیکس چوری کو روک کر ہم کای  ا نہ اکٹھا کر سکتے

کے لئے میں  سے آتا ہے۔ پنجاب کے ادھر بے شمار ایسے ادارے ہیں جن taxesہیں۔ غریبو  کا ا نہ 

آپ کو ایک چھوٹی سی مثاؽ پولٹری انڈسٹری کی دینا چاہتا ہو  کہ پچاس لاکھ چوزہ روزانہ پنجاب کے ادھر 

produce  روپے نفع ہے تو پھر آپ کی پولٹری  -/50ہوتا ہے۔ اگر ایک انڈے سے چوزہ بنانے پر آج

ی ٹیکس نہیں دے کروڑ روپیہ نفع کما رہی ہے لیکن وہ ٹیکس نہیں دے رہی۔ اگر یہ انڈسٹر12انڈسٹری 

گی تو پھر اس ملک میں غریب کی ھلا ئی کیسے ہوگی؟ جن کا کوئی اثر و رسوخ ہے وہ ٹیکس نہیں دے رہے۔ 

صاحةؿ کا بھی فرض ہے کہ  یسہم سب ایم پی ا tax collectionمیں حکومت کی توجہ دلانا چاہتا ہو  کہ 

 ہم اس پر پوری کوشش کریں ۔ )نعرہ ہائے تحسین(

!گھنٹی بجنے کے بعد اب میں صرػ چند تجاویس کی طرػ آؤ  گا کہ ہمیں کرپشن کا تدارک کرنا جناب سپیکر

ہے۔ پنجاب میں کنٹریکٹ اور ایڈہاک کی نوکریو  کا ہم نے  پچھلا دروازہ کرپشن کا کھولا ہوا ہے۔ چند دؿ 

میرے  ، پر بھرتی ہوئےپہلے باہر یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز کے ملازمین کا احتجاج ہو رہا تھا جو کنٹریکٹ

اس ایواؿ کے کچھ منسٹر صاحةؿ نے کھڑے ہو کر کہا کہ جہا  ہم نے ہزارو  لاکھو  کنٹریکٹ ملازمین کو 

پکا کر دیا ہے ساتھ اؿ کو بھی کر دیں  لیکن اؿُ بچو  کا جو میرٹ پر انتظار کرتے ہیں کہ حکومت اشتہار 

گے۔ میں پوچھتا ہو  کہ اؿ کا یا قصور ہے کہ ہم پچھلے  لگائے گی اور اس اشتہار پر ہم نوکری میں آیں 

دروازے سے آنے والے لوگو  کو نوکریا  دیتے ہیں۔ ہمیں کنٹریکٹ اور ایڈہاک ملازمتیں ختم کرنا 

ہو  گی۔ اگر آپ کے پاس بھرتی کرنے کے سسٹم میں پنجاب پبلک سروس کمیشن میں کم لوگ ہیں تو 

 یا جا سکے۔ )نعرہ ہائے تحسین(treatتاکہ لوگو  کو صحیح طریقے سے  وہا  پر کنٹریکٹ پر لوگ رکھ لیں

 ۔لیںکر wind upذرا اب جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!صرػ ایک منٹ کی آپ سے اور اجازت چاہو  گا۔ :رانا محمد افضل خاؿ

 ایک منٹ مکمل ہو گیا ہے۔ اب دوسرو  کا بھی خیاؽ رکھ لیں۔ جناب سپیکر:

 عرض کرنا ہے۔ pointجناب سپیکر!صرػ آخری  :رانا محمد افضل خاؿ
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 اھا ، کر لیں۔ جناب سپیکر:

ی سٹور کارپوریشن کے بارے میں کہنا چاہو  گا کہ اس کا ناؾ  :رانا محمد افضل خاؿ

ٹ

ئلھ ن

ٹ

ٹ

جناب سپیکر!میں یو

بنایا جائے اور حکومت آٹے کے ساتھ داؽ اور گھی جیسی دو تین  Basic Food Storeتبدیل کر کے 

کرے کیونکہ یہ غریب کی روٹی اور مہنگائی کا جو معاملہ ہے پاکستاؿ کے سب عواؾ کا  fixقیمتو  کو  چیزو  کی

روپے آٹے کی قیمت کو مستحکم رکھنے پر  ارب۔13معاملہ ہے۔ حکومت آج بڑا اھا  کاؾ کر رہی ہے کہ 

 کر دیں ، گھی خرچ کر رہی ہے۔ میری حکومت وقت سے درخواست ہوگی کہ ہم داؽ کی قیمت کو بھی مستحکم

ی سٹور کارپوریشن کا ناؾ تبدیل کر کے 

ٹ

ئلھ ن

ٹ

ٹ

 Basic Food Storeکی قیمت کو بھی مستحکم کر دیں  اور یو

 رکھا جائے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 جی، بہت مہربانی جناب سپیکر:

 مہربانی ایک دو منٹ دے دیں ۔ ہ ہے تو برا relevantجناب سپیکر!اگر  :رانا محمد افضل خاؿ

 دیکھ لیں۔ یہ تو دوسرو  کا ٹائم ہے اور امانت میں خیانت نہیں ہونی چاہئے۔ :جناب سپیکر

 صرػ ایک دو منٹ اور دے دیں ۔ :رانا محمد افضل خاؿ

 جایں ۔ :ممبراؿ معزز

ے

 ایک دو منٹ دے دیئ

 یہا  خیانت کرنے والے کو کہتے ہیں کہ وہ اھا  ہے۔ جناب سپیکر:

 پر عرض کرو  گا۔ point جناب سپیکر!بس ایک :رانا محمد افضل خاؿ

 جی، فرمایں ! جناب سپیکر:

نہیں  capacityجناب سپیکر!ہمارے گورنمنٹ کے ادارو  میں  کاؾ کرنے کی  :رانا محمد افضل خاؿ

ہے اس لئے ہمیں اپنے لوگو  کی تربیت پر پیسے خرچ کرنے ہو  گے۔ پاکستاؿ فوج کی مثاؽ لے لیں کہ 

 jobsفیصد حصہ ٹریننگ پر خرچ کرتا ہے اس لئے ہمیں 25سے  20ی کا ایک فوجی افسر یا جواؿ اپنا نوکر

training  کی طرػ فنڈزallocate کرنے ہو  گے۔ 

 جی، آپ اپنی کوئی اور بھی تجویس دے دیں ۔ جناب سپیکر:
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اور بجلی پر بات کرنا چاہتا تھا لیکن یقیناً  population growthجناب سپیکر!میں  :رانا محمد افضل خاؿ

 دوسرے ساتھیو  نے بھی بات کرنی ہے۔ بہت شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(میرے 

 جی، کرنل شجاع صاحب! جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ سیمل کامراؿ

 دے دیا ہے۔ floorنہیں، میں نے کرنل شجاع صاحب کو  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میری ختصر  سی بات سن لیں۔ :محترمہ سیمل کامراؿ

 اگر آپ نے کوئی غلط بات کی تو پھر میں نہیں سنو  گا، یہ بات میں آپ کو بتا دو ۔ :جناب سپیکر

پلیز مجھے ذرا مؤقف  ،ہے misunderstandingجناب سپیکر!بہت ساری  :محترمہ سیمل کامراؿ

 بیاؿ کرنے دیں ۔

آپ کی اگر تو آپ نے اپنے مؤقف یش  کرنے ہیں تو باہر جا کر چینل پر دیں ۔ یہ بات  جناب سپیکر:

 ٹھیک نہیں ہے۔ آپ کے قائد حزب اختلاػ بیٹھے ہوئے ہیں اور صرػ بجٹ پر بات کریں ۔

 پھیلائی جا رہی ہے۔ misunderstandingجناب سپیکر!آپ کے ناؾ پر  :محترمہ سیمل کامراؿ

 میرے ناؾ پر یا ہے؟ جناب سپیکر:

ئی نے مجھے کہا ہے کہ یہ ایک جناب سپیکر!ابھی میرے میڈیا کے ایک محترؾ بھا :محترمہ سیمل کامراؿ

impression  پھیلا ہوا ہے کہ جب جناب کرسی پر تشریف فرما ہوتے ہیں تو اپوزیشن کی خواتین کے

 solemnlyیا جاتا ہے۔ میں اس بات کو مامؾ اپوزیشن کی طرػ سے  misbehaveساتھ 

condemn ہے۔ جب بھی آپ کرتی ہو ۔ اس طرح کی بات میں بالکل کوئی سچائی اور حقیقت نہیں 

Chair  پر موجود ہوتے ہیں تو اگر ہمارے ساتھ کوئیmisbehave  کرتا ہے تو آپ پورا پورا انصاػ

 کرتے ہیں جس کے لئے میں آپ کا شکریہ ادا کرتی ہو ۔

 یہ جس کسی نے بھی بات کی ہے اسُ کو اپنے گریةؿ میں جھانکنا چاہئے۔ جناب سپیکر:
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 misunderstanding!میری یہ گزارش ہے کہ اس طرح کی جناب سپیکر :محترمہ سیمل کامراؿ

نہیں ہونی چاہئے۔ دوسری بات یہ ہے کہ بہت ساری ایسی باتیں بھی یہا  پر ہوتی ہیں جنہیں ہم صرػ 

کہ ہمارے  پر کوئی اور بیٹھا ہوتا تو پھر ہم دیکھتے Chairکرتے ہیں۔ اگر اس  ignoreآپ کی وجہ سے 

  ہیں؟کی جاتی باتیں ساتھ  کیسے

 جی،  آپ کا بہت شکریہ۔ جی، کرنل شجاع صاحب! جناب سپیکر:

COL (RETD) SHUJA KHANZADA: Mr. Speaker! Thank you very 

much. Let me first talk to Finance Minister… 

 آپ انگلش میں بات نہیں کر کیں  گے۔ اردو میں بات کریں ۔ جناب سپیکر:

ب سپیکر!میں انگریسی بھی بولو  گا اور اردو میں بھی بات کرو  جنا :کرنل )ریٹائرڈ(شجاع خانزادہ

 گا۔

 

 جی، آپ اردو میں بات کریں  تاکہ سب آپ کی بات سمجھ کیں ۔ جناب سپیکر:

ی  الحاؽ تو  ،اسمبلی ہے گریجویٹجناب سپیکر!میں سمجھتا ہو  کہ یہ  :کرنل )ریٹائرڈ(شجاع خانزادہ

 (سب سمجھ سکتے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین

یش  کرتا ہو ۔ اس کے  مبارکةدجناب سپیکر!سب سے پہلے میں وزیر خزانہ  کائرہ صاحب اور اؿ کی ٹیم کو 

 poorساری ٹیم جنہو  نے یہ  alliedاور اس کے  (پی اینڈ ڈی)علاوہ سیکرٹری فنانس، چیئرمین 

based  ،یش  کرتا ہو  اور اس کا سارا  مبارکةدبجٹ یش  یا ہےcredit ٰشہباز میا  محمد پنجاب وزیر اعلی

 ہوتا ہے، celebrateہوتا ہے جو کہ یکم جنوری کو  union yearشریف کو جاتا ہے۔ جس طرح 

ہوتا ہے جو کہ محرؾ الحراؾ سے شروع ہوتا ہےاسی طرح یہ  Islamic yearجس طرح ہمارا  

administration and financial year  ہی  ؿ سےشروع ہوتا ہے اور جو ؿ سےجوہے جو کہ

culminate  ہوتا ہے۔ جس طرحnew year celebrate  یا جاتا ہے یا ہمIslamic year 

celebrate  کرتے ہیں اسی طرح آج یہا  پرjubilation  ہے اور ہم یہ پنجاب کاfinancial 
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year celebrate  کرنے جا رہے ہیں۔ میں سمجھتا ہو  کہ یہا  پر ہر ایک کو حق ہے جو بھی وہ بولنا

جس طرح پہلے بھی ایک ممبر نے اس پر بات کر دی تھی جس کا جواب چاہے حکومتی بنچو   ، ہےچاہتا

کی    پیسو ؿاُ  celebrationوالے دیں  لیکن یہا  پر تقریت ہم ایک  allied partiesچاہے  ،والے

   گے۔ ہو spendکر رہے ہیں جو انشاء اللہ تعالیٰ سارے کے سارے غریبو  پر 

دہشت گردی ہر جگہ  we are all aware of itوقت جو ملکی حالات ہیںجناب سپیکر!اس 

پھیلی ہوئی ہے، امریکہ کے ڈرونز ملے  ہیں، امریکہ کی مداخلت ہے اور یہ نہیں کہ اس سے صرػ پاکستاؿ 

ہے جس کا اثر پاکستاؿ پر بھی  economic crunchہوئی ہے بلکہ پوری دنیا میں  economy effectکی

تھا  کہ اس مشکل  initiative لیکن میں یہ سمجھتا ہو  کہ ہمارے وزیر اعلیٰ کا ایک بہت بڑا ا ہوا ہے پڑبہت

 ،ہے جو کہ ہم غریبو  پر خرچ کریں  گےpackageکا ایک  روپے بلین 193تقریت س وقت میں ہمارے پا

 پنجاب ہے۔ جنوبی  focusپر خرچ کریں  گے اور جس کا زیادہ سے زیادہ  جو کہ ہم پنجاب کی اس دھرتی

رپورٹ  کی transparency Internationalچیز  encouragingجناب سپیکر!سب سے بڑی  

 بلین 199ہے جس میں پاکستاؿ کی کرپشن کا ذکر آتا ہے۔ وہ کہتے ہیں کہ پچھلے ساؽ جو کرپشن ہوئی تھی وہ 

 لیکن وہ پنجاب کی تک پہنچ گئی ہے روپے بلین 223ہو کر increaseکی ہوئی تھی اور اس بار کرپشن  روپے

کا  corruptionکم ہوئی ہے اور corruptionحکومت کی تعریف کرتی ہے کہ یہ واحد صوبہ ہے جہا  پر 

ہوئے ہیں اور  Justiceہوئی ہے۔ جہا   transparencyگراػ نیچے آ چکا ہے اور یہ واحد صوبہ ہے جہا 

 دارومدار وزیر اعلیٰ پنجاب پر ہے ہوئی ہے تو میں سمجھتا ہو  کہ اس کا good governanceیہا  پر 

کس طرح کی جاتی ہے۔)نعرہ ہائے  good governanceکر دیا ہے کہ proveجنہو  نے عملاً یہا  پر 

 تحسین(

 کرسی صدارت پر متمکن ہوئے( خاؿپر جناب ڈپٹی سپیکر رانا مشہود احمد  مرحلہ)اس 

 ئی ہے کہ پولیس کو اس بارپر کای  تنقید ہو allocationجناب سپیکر!بجٹ میں پولیس کی 

فیصد  88.13ہوئی ہے تو میں آپ کو یہا  پر بتا دو  کہ تقریت  allocationروپے کی  ۔ارب50لگ بھگ  

ہزار پولیس  75میں جا رہا ہے۔ اس وقت آپ کے پاس تقریت ایک لاکھ  pay and allowancesصرػ 

ر باقی پولیس کی ٹریننگ پر خرچ ہو گا۔ میں یہ بتا فیصد جائے گا او 88.13کی نفری ہے جن کی تنخواہو  میں 
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نہیں ہوئی تھی۔  trainedکے لئے کبھی  ؽ  سےنمٹنے صورتحادو  کہ ہماری پولیس دہشت گردی کی اس 

ہوا ہے اور اس کی  focusنہیں ہوا تھا اور یہ پہلی مرتبہ ہے کہ پولیس پر  focusپولیس کی ٹریننگ پر کبھی 

دہ توجہ دی جا رہی ہے۔ میں چند مثالیں آپ کی وسات  سے ہاؤس میں یش  کرو  ٹریننگ پر زیادہ سے زیا

تقریت ساری سفارشی ہوتی تھی۔ اس ساؽ اور پچھلے ساؽ پہلی بار ہونے  recruitmentگا کہ پہلے پولیس کی

 میرٹ پر ہوئی ہے۔ میں خود سارے سکولو  میں گیا ہو  اور لڑکو  سے میں نے recruitmentوالی مامؾ 

پوھا  ہے تو ہر ایک یہ فخر سے کہتا ہے کہ ہم آج یہا  اس سیٹ پر بیٹھے ہیں تو میرٹ کی وجہ سے ہیں  میں 

شہباز شریف کو جاتا ہے۔ اس کے علاوہ ہم نے پوری پولیس محمدپہلی بار میا   creditسمجھتا ہو  کہ اس کا 

ماہ تھی جسے ایک ساؽ کر دیا ہے اور  کر دی ہے۔ ایلیٹ کی ٹریننگ پہلے چھ reorganizeکی ٹریننگ مزید 

میں آپ کو کاؾ آئے گا  اور  counter terrorismیا  anti terrorismاس میں ہر وہ ٹریننگ کا مرحلہ جو کہ 

، اس  physical trainingاس کی weapon trainingاس وقت پولیس کے عاؾ سپاہی کو بھی ہم نے 

وہ throughچلایں  گے جس کے cycleبھی ہم یہ  میںagainst terrorism, counter terrorismکی

 ٹریننگ کرے گا تاکہ وہ عالمی معیار تک پہنچ جائے۔ in serviceتین تین ہفتے کی

 

جناب سپیکر!میں یہ بھی بتانا چاہتا ہو  کہ آنے والی انٹرنیشنل رپورٹ میں پنجاب میں راائم  

بھی صوبہ خیبر پختوؿ خواہ  صورتحاؽاماؿ کی کی شرح اس وقت باقی صوبو  سے کم ہے اور یہا  پر امن و 

، بلوچستاؿ اور سندھ سے بہتر ہے جسے میں سمجھتا ہو  کہ اس کا سہرا اس پورے ہاؤس کو جاتا ہے جہا  

ممبراؿ نے تنقید کی ہے اور مختلف تجاویس دیں  جن پر عمل کرتے ہوئے آج ہماری پولیس بہتری کی طرػ 

والے ہمیں  Turkish police وزیر اعلیٰ پنجاب نے ترکی کا دورہ یا۔ جا رہی ہے۔ پولیس کی بہتری کے لئے

اور  ineffective، سے بھری پڑی تھی corruptionتک تقریت  1980یہ کہہ رہے تھے کہ ہماری پولیس 

کی بات کرتے ہیں تو ہماری پولیس میں کرپشن تقریت  2010امن و اماؿ خراب تھا لیکن آج جب ہم ساؽ 

1.2 to 2% رہ گئی ہے اور باقی ہماری پولیس اتنیaffective  ہے کہ آپ پورے ترکی میں امن و اماؿ کی

دیکھ لیں وہ تقریت یورپ کے برابر آ چکا ہے۔ اس حوالے سے ہماری اؿ کے ساتھ میٹنگز ہویں   صورتحاؽ

 ,anti terrorism coursesہوئے ہیں اور اس وقت بھی ہمارے دس آفیسر ترکی میں  agreementsاور 
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counter terrorism courses  اللہ وہ جب یہا  پر آیں  گے تو ہم وہی چیز لاگو ءکر رہے ہیں اور انشا

ایک  national policeاور کورسز ہیں جو پنجاب پولیس اور ترکی کی 47کریں  گے۔ اس کے علاوہ ہمارے 

 اللہ اس سے ہماری پولیس کو کای  فائدہ ہوگا۔ ءساتھ کرے گی اور انشا

جناب سپیکر!ہمارا ملک بڑا غریب ہے اور ہمارے وزیر اعلیٰ کا دؽ  غریبو  کے لئے دھڑکتا ہے  

پہنچ جاتے ہیں، اگر  اً اور آپ نے دیکھا ہوگا کہ جس کسی غریب کے گھر میں کوئی مصیبت آتی ہے تو وہ فور

رے لوگ دہشت گردی ہو گئے ہیں تو وزیر اعلیٰ صاحب سب سے پہلے پہنچتے ہیں، اگر ہما rape casesکوئی 

کی وارداتو  میں شہید ہو جاتے ہیں تو وہ اؿ کے گھر پہنچ جاتے ہیں اور زمین پر بیٹھے ہوتے ہیں یا اؿ کی 

 poor basedچارپائی پر اؿ کے ساتھ بیٹھ کر اؿ کے دکھ سکھ سنتے ہیں۔ وزیر اعلیٰ کا یہ بجٹ  جسے ہم 

budget  اربوکہتے ہیں جس  میں    

ٹ

بسڈ
سب
ہے جسے میں سمجھتا ہو  کہ بہت بڑی بات گئی  ی دی روپے  کی 

کرتے ہیں تو مجھے سمجھ نہیں آتی کہ شاید وہ لوگ جو کہ بڑے بڑے  criticizeہے۔ لوگ سستی روٹی کو 

محلو  میں بیٹھے ہیں، بڑے بڑے ادارو  میں بیٹھے ہیں، انہیں اور بڑی بڑی گاڑیا  رکھنے والو  کو پتا ہی 

   میں یا ہو رہا ہے۔ اگر آپ میرے علاے  میں گنے  والے سستے تنور پر جایں  تو نہیں ہے کہ دیہی علاقو

وہا  پر قطاریں  لگی ہوتی ہیں، شاؾ کو جایں  تو قطاریں  لگی ہوتی ہیں اور جو غریب آدمی وہا  سے روٹی 

تا ہے۔ خریدتا ہے تو وہ سب سے پہلے شہباز شریف کے لئے دعا کرتا ہے اور اؿ کی صحت کے لئے دعا کر

اللہ چلایں  گے اور اگلے  ءاؿ سستے تنورو  میں خامیا  تھیں جنہیں ہم نے دور یا ہے اور انہیں ہم انشا

 
ُ
اللہ اتنا کریں  گے کہ ہر غریب کو پاکستاؿ میں سستی روٹی ملے  ءگنا کریں  گے اور انشاساؽ اؿ کی تعداد کو د

 ی دی ہے کہ وہ غر ۔ارب13گی۔ہم نے گندؾ پر

ٹ

بسڈ
سب
نہیں  afford یب آدمی جو گندؾ اور آٹاروپے کی 

 ی اس پر خرچ ہو گی۔  ءکر سکتا تو انشا

ٹ

بسڈ
سب
 اللہ یہ 

جناب سپیکر!آپ صحت پراجیکٹ دیکھ لیں کہ نئے ہسپتاؽ بن رہے ہیں، نئے میڈیکل کالجز 

بن رہے ہیں اور موبائل ٹیمیں بن رہی ہیں اور ہر ہسپتاؽ میں ائرکنڈیشنڈز لگ گئے ہیں۔ ایجوکیشن کو 

بن رہے ہیں تو میں سمجھتا ہو  کہ  schools of excellenceدیکھیں کہ دانش سکولز بن رہے ہیں اور 

 2011کو اس ساؽ  objectivesاللہ ہم اپنے مامؾ  ءپنجاب حکومت ایک ترقی یاہ ق راہ پر گامزؿ ہے اور انشا

 کر لئے ہیں۔  targets cover %90میں جب ہم یہا  پر کھڑے ہو  گے تو آپ کو بتا دیں  گے کہ 
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غازی بروتھا ڈیم پر وزیر اعلیٰ پنجاب کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ اہوں  میں جناب سپیکر! 

روپے ہمیں مل چکے ہیں اور  ۔ارب12نے جو کہ پنجاب کا حق تھا کہ اس کی پوری رائلٹی لی جائے تواس کے 

net 28روپے ہیں جو کہ وفاقی حکومت ہمیں  اربinstallments ے گی۔ غازی بروتھا ڈیم کا پر د

ہو گئی ہے اور  affectپراجیکٹ میرے حلقے میں ہے اور میرے حلقے میں تقریت دس ہزار ایکڑ زمین 

 divide نے علاقہ کو غازی بھروتھاپورےمیرے ہو گئے ہیں اور  affectہزار لوگ بھی اس سے  40تقریت

نہیں ہوا ہے، نقصاؿ ہی نقصاؿ ہوا ہے۔ میں نے   کا کوئی فائدہکردیا ہے۔ مجھے ابھی تک غازی بھروتھا

already  ایک سمری چیف منسٹر پنجاب کوmove  کردی ہے کہ یہ جو بجلی بن رہی ہے یہ میرے علاے  کا

اگر یہ حق  ،چاہئےمیں ہمارے علاے  کا بھی حق ہونا  royaltyسینہ چیر کر پاکستاؿ کو مہیا کی جا رہی ہے اس

 ہمارے اک  کے ساتھ ناانصای  ہوگی۔ میں فنانس منسٹر سے گزارش کرو  گا کہ ہمیں نہیں ملتا ہے تو پھر

 اس کے لئے ہماری سفارش  کریں   اور ہمارا حق ہمیں دلا دیں ۔ 

میں آخر میں  آپ کا نہایت شکر گزار ہو ، میں پورے ہاؤس کا نہایت شکرگزار جناب والا!

سنی۔ جس طرح  یہا  چیف منسٹر نے کہا ہے ہو  جنہو  نے میری بجٹ تقریر سنی اور بڑے آراؾ سے 

کہ ہم اپوزیشن کو ساتھ لے کر چلیں گے بالکل ہم آپ کو ساتھ لے کر جا رہے ہیں۔ آپ کی اچھی تجاویس 

کریں  گے۔ میں سمجھتا ہو  کہ تنقید برائے  inculcateانشاء اللہ ہم اس کو  ،آئی ہیں، مثبت تجاویس آئی ہیں

کرتے ہیں وہ نہ کریں ۔ ایک ساتھ مل  disturbاہ مخواہ کبھی کبھی ہاؤس کو، آپ خوچاہئےتنقید نہیں کرنی 

 آئے گا۔ بہت مہربانی   ہکا بھی مز کی کارروائی  کر چلیں تو ہاؤس

یا تھا۔ مجھے بہت announceبہت شکریہ۔ جس طرح سپیکر صاحب نے یہا  صبح  جناب ڈپٹی سپیکر:

اؿ سب کی باری آئے گی چاہے ہمیں رات گیارہ بارہ بجے  زیادہ  چٹیں آ رہی ہیں۔ جن کے ناؾ  آگئے ہیں

کریں  گے لیکن اس کے ساتھ ساتھ میری گزارش یہ ہے کہ  exhaustتک بیٹھنا پڑے۔ آج ہم یہ ساری 

اس لئے بہت ضروری ہوا تو اس کو دیکھیں گے pointایک تو میں کوئی پوائنٹ آػ آرڈر نہیں لو  گا جو 

ؾ دئیے ہیں اور  وہ اپنی باری کے انتظار میں بیٹھے ہیں  ہم نے اؿ کو  ٹائم دینا جن معزز ممبراؿ نے  اپنے ناکہ 

 enforceکو  limitرکھی گئی ہے میں آپ کے تعاوؿ سے اس  limitہے۔ دوسری بات یہ ہے کہ جو ٹائم کی 

قی مجلس کرو  گا اور اس سے اوپر بالکل کوئی ٹائم نہیں دو  گا۔ ای س تقریر سے پہلے محترمہ آصفہ فارو
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 کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنا چاہتی ہیں میں انہیں دعوت دیتا ہو  

 

ن

 

ئص
سب
ئک ن

ٹ

ٹ

قائمہ برائے ایکسائز اینڈ 

 کہ وہ رپورٹیں یش  کریں ۔ 

 

 رپورٹیں

 )جو یش  ہویں (

 2010مصدرہ ٹیکس  پنجاب مسودہ قانوؿ)تریم (غیرمنقولہ شہری جائیداد 

 میں مجلس قائمہ برائے کے بارے308/09اورتحریک التوائے کار نمبر

  

ئک ن

ٹ

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

س

 کی رپورٹو  کا ایواؿ میں یش  یاجانا

 

ن

 

ئص
ب

 

 میں یہ تحریک یش  کرتا ہو  کہ :شکریہ۔ جناب سپیکر! محترمہ آصفہ فاروقی:

The Punjab Urban Immovable Property Tax 

(Amendment) Bill 2010 (Bill No.5 of 2010) and 

Adjournment Motion No.308/09 move by Sheikh 

Ala-ud-Din PP-181 

 کی رپورٹیں ایواؿ 

 

ن

 

ئص
سب
ئک ن

ٹ

ٹ

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے ایکسائز اینڈ 

 میں یش  کرتی  ہو ۔ 

رپورٹیں یش  ہویں ۔ ملک محمد وارث کلو تحاریک استحقاؼ کے بارے میں مجلس  جناب ڈپٹی سپیکر:

انہیں دعوت دیتا   یعادد میں تویع  لینا چاہتے ہیں۔ میںاستحقاقات کی رپورٹیں  ایواؿ میں یش  کرنے کی

 ہو  کہ وہ تویع  کی تحریک یش  کریں ۔ 

 

 رپورٹیں

 )یعادد میں تویع (

 کے بارے میں2010اور09-2008تحاریک استحقاؼ بابت ساؽ

 یعاددمیں تویع کی  مجلس استحقاقات کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنے  
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 :جناب سپیکر!میں یہ تحریک یش  کرتا ہو  کہ  شکریہ۔ ملک محمد وارث کلو:

 ,5332،19,23,25,28,31بابت ساؽ55اور6,35,49"تحاریک استحقاؼ نمبر

بابت 50اور  5330،1,2,5,7,9,10,11بابت ساؽ 23اور 42,48,49,50,51,55,57

کے بارے میں مجلس استحقاقات کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنے کی  5353ساؽ 

 تک تویع  کردی جائے۔"  5353۔ستمبر03یعادد میں  مورخہ

 :یہ تحریک یش  کی گئی ہے کہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 ,5332،19,23,25,28,31بابت ساؽ55اور6,35,49"تحاریک استحقاؼ نمبر

بابت 50اور  5330،1,2,5,7,9,10,11بابت ساؽ 23اور 42,48,49,50,51,55,57

اؿ میں یش  کرنے کی کے بارے میں مجلس استحقاقات کی رپورٹیں ایو 5353ساؽ 

 تک تویع  کردی جائے۔"  5353۔ستمبر03یعادد میں  مورخہ

 :یہ تحریک یش  کی گئی ہے اور اب سواؽ یہ ہے کہ  

 ,5332،19,23,25,28,31بابت ساؽ55اور6,35,49"تحاریک استحقاؼ نمبر

بابت 50اور  5330،1,2,5,7,9,10,11بابت ساؽ 23اور 42,48,49,50,51,55,57

 بارے میں مجلس استحقاقات کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنے کی کے 5353ساؽ 

 تک تویع  کردی جائے۔"  5353۔ستمبر03یعادد میں  مورخہ

 )تحریک منظور ہوئی( 

چودھری جاوید احمد )ایڈووکیٹ(مجلس قائمہ برائے تعلیم کی رپورٹ ایواؿ میں  جناب ڈپٹی سپیکر:

میں انہیں دعوت دیتا ہو  کہ وہ تویع  کی تحریک یش   ہیںیش  کرنے کی یعادد میں تویع  لینا چاہتے 

 کی جاتی ہے۔  defer۔ وہ موجود نہیں ہیں لہذا یہ۔۔کریں 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  محترمہ فوزیہ بہراؾ:

 جی، فوزیہ بہراؾ صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر:
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انگلش  کرنے لگے تو اہوں  نے شروع speechجناب سپیکر!کرنل صاحب جبمحترمہ فوزیہ بہراؾ:

یہ ہے کہ اگر  ruleمیں کی تھی۔ ہمارے سپیکر صاحب نے منع کردیا کہ آپ تقریر اردو میں کریں  حالانکہ 

سارے انگلش  ،ہے Graduateاجازت لے لی جائے تو انگلش میں بھی بات کی جاسکتی ہے۔ پھر یہ اسمبلی تو 

اس لئے    لفظ اتعمالؽ کر جاتی ہومیں اپنی باتو  میں انگلش کے  speechesمجھتے  ہیں میں بھی بہت سی

 کیونکہ یہ قاعدے کے مطابق ہے۔  چاہئےمیں سمجھتی ہو  کہ اس کی ہمیں اجازت ہونی 

 

 پر عاؾ بحث 11-2010 برائے ساؽبجٹسالانہ 

 )۔۔۔جاری(

موجود نہیں ہیں۔ میں ایک ۔۔۔جی، بالکل صحیح بات ہے۔ سردار اطہر حسن گورچانی! جناب ڈپٹی سپیکر:

بتا دو  کہ جو ممبر  آج موجود نہیں ہیں اؿ کا ٹائم جو کل کی لسٹ آئی ہوئی ہے اس کے بعد اگر ٹائم  بات اور 

ہوا تو دیا جائے گا۔ اب  کوئی آکر یہ نہ کہے کہ میں اس وقت موجود نہیں تھا لہذا مجھے اب ٹائم دے دیا 

 موجود نہیں ہیں، خواجہ سلماؿ رفیق! !۔۔۔جائے۔ ڈاکٹر طاہر علی جاوید

شکریہ۔ جناب سپیکر!میں آپ کا شکرگزار ہو  کہ آپ نے ساؽ کے اس اہم ترین  خواجہ سلماؿ رفیق:

budget document  پر بات کرنے کا موقع دیا۔ بہتر ہوتا کہ قائد حزب اختلاػ یہا  تشریف رکھتے

 فا م ممبر کیونکہ اؿ کی کچھ باتو  کا جواب میں بڑے ادب اور احتراؾ سے دینا چاہتا تھا۔ کچھ دیر پہلے

جناب محسن لغاری نے وزیراعلیٰ ہاؤس کے کرائے کے حوالے سے بات کی تھی۔ میں یہ بتانا چاہتا ہو  کہ 

بنیادی طور پر  پچھلے دور حکومت میں  یہ جگہ  الفلاح بلڈنگ میں لی گئی تھی  اور اس کا کرایہ ادا نہیں یا 

 ہے۔ یہا  پر اہوں  نے چھوٹے ڈوں   کی بات کی تھا۔ موجودہ حکومت نے اؿ کے حصے کا کرایہ ادا یاگیا

کو پڑھ on going schemeپر   5200نمبر  ADPپر 725کی تفصیل پڑھ لیتے،  صفحہ نمبر  ADPتھی۔ اگر وہ 

خرچ کئے گئے، اس ساؽ  روپے کی سکیم ہے۔ پچھلے ساؽ اس پر چالیس ملین روپے لیتے کہ  یہ چھ سو ملین

رکھے گئے ہیں اور یہ  سکیم  بارانی علاقو  پنڈی، اک ، جہلم ، چکواؽ  اور اؿ  روپے اس کے لئے دو سو ملین

ہے ۔ مجھے خوشی ہوتی اگر اپوزیشن کے دوست  short fallہے جہا  پانی کا  جا رہیئی علاقو  کے لئے  بنا

ؤس یش  کرتے۔ چاہے  وہ وزیراعلیٰ ہا comparisonیہا  پچھلے دور حکومت اور موجودہ دورہ حکومت کا 
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کے اخراجات کا   ہوتا یا وزراء کی تعداد کا  ہوتا تو میں اؿ کا بہت شکرگزار ہوتا۔ صرػ مخالفت کی بنیاد پر 

گھنٹے کاؾ کرتا  17,18کرنا اور  ایک ایسے شخص  کے بارے میں کہنا  جو criticizeایک بہترین بجٹ کو

 سمجھتا ہو  کہ انتہائی نامناسب میں  ۔اس کے اپنے اور پرائے سب  مانتے ہیں capabilityہے،جس کی 

کی بات ہوئی ہے تو میں آپ سے گزارش کرو  گا   secret fundبات ہے۔ یہا  پہلے بھی وزیراعلیٰ کے 

کہ آپ ایک کمیٹی تشکیل دیں     اس میں ہمارے دور کا بھی حساب یا جائے اور پچھلے دور کا بھی حساب یا 

غلط ہیں تو وہ بھی بتایا جائے اور اگر پچھلے دور میں جو غلطیا  ہویں  اگر ہم  ،جائے۔ پھر عواؾ کو بتایا جائے

روپے کی یہ سکیم ہسپتالو ، لاری  ۔ارب5وہ بھی بتائی جایں ۔ یہا  سستی روٹی پر بہت بات کی گئی ہے۔ تو

ہا روپے کے  ڈاکے کو بھی  ارباڈو  اور سٹیشنو  پر غرباء کے لئے ہے۔ یہا   پنجاب بنک کے 

condemn جانا ضروری تھا کہ کس طرح اس صوبے کے غریب عواؾ کے خزانے اور امانت کو ضائع یا یا 

گیا۔ ایک اور بات  ہے جس کی مجھ سے پہلے  فا م ممبراؿ نے  نشادھہی کی کہ ہم سب کو ایک دوسرے کا 

  احتراؾ، عزت اور رواداری کرنا بہت ضروری ہے۔ اس معزز ایواؿ سے پنجاب کے اؿ لوگو  کو جنہو

جس سے یہ تاثر  پیدا ہو  کہ   چاہئےنہیں جانا  messageکرکے یہا  بھیجا ہے  انہیں ایض کوئی  electنے ہمیں 

 ہم لوگ خدانخواستہ اؿ کا وقت ضائع کر رہے ہیں۔ 

ہیں جن پر میں بات کرنا چاہتا ہو  مگر featuresجناب سپیکر!اس بجٹ میں بہت سے ایسے  

س منٹ میں پوری کرو  گا۔ یہا  جنوبی پنجاب کی بات ہوئی اس پر میں بعد میں میں اپنی بات انشاء اللہ د

سکیم ہے ہم اس کو   کیبات کرو  گا۔دیہی علاقو  میں دو لاکھ غریب خادھانو  کے لئے جو پانچ مرلہ

 ی دی گئی ہے، ٹرانسپورٹ پر،سستی روٹی پر، 

ٹ

بسڈ
سب
 ramzanسراہتے ہیں۔ بجٹ میں جو گندؾ پر 

package اس کو  بھی سراہتے ہیں۔ تعلیم کے میداؿ میں مفت درسی کتب،پر ہمremote  علاقو  کی

اور دینا  guard of honourپانچ کروڑ روپے کے وظیفے، پوزیشن ہولڈر بچو  کو  ارببچیو  کے لئے ایک 

 پر بھیجا ہے تاکہ اؿ کا ہ بچے اور بچیو  کو غیر ملکی دور toperکے  پرسو  جناب خادؾ اعلیٰ نے صوبہ

vision کھلے اور اس میں انتہائی غریب گھرانو  کے لوگ ہیں ۔Punjab Endowment Fund  جس

اس دفعہ  رکھا گیا  روپیہ ۔ارب2پہلے اور  روپیہ ۔ارب4کا ٹارگٹ ہے  اور جس میں  روپے ۔ارب10میں 
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 تعلیم حال  نہ طور پراہے تاکہ وہ غریب بچے جو بہترین تعلیمی ادارو  میں نہیں پڑھ سکتے تھے وہ آزاد

 کرکیں ۔ 

روپے  ۔ارب6کی طر ػ آتے ہیں  تو ہم وہا  پر دیکھتے ہیں کہ سیکٹر ہم صحت اگرجناب سپیکر! 

نواز شریف محمدمیا  میں 5002ایک ایض انقلابی قدؾ ہے جو  Dialysis،ت  کی فراہمی ہےکی مفت ادویا

فوجی بغاوت کی گئی تھی تو اس کے ایک صاحب نے شروع یا تھا اور اؿ کی حکومت کے جانے کے بعد جو 

۔ اس سکیم کو سے ہمکنار ہوئے میں ہزارو  لوگ موت  بعد اس پروگراؾ کو ختم کردیا جس کے نتیجہ

ہزار روپے ماہانہ کے 03سے 55پنجاب کے خادؾ اعلیٰ نے دوبارہ شروع یا جو اس مرض کو مجھتے  ہیں کہ 

ن اانٹ پر آپ دیکھیں ،آپ ہسپتاؽ میں نہیں کر سکتا ،لیو affordاخراجات ایک غریب آدمی 
ص

 

س

 airر ٹرا

conditioner system ،کو دیکھیںgenerator  کےback upیہ وہ مامؾ مثالیں ہیں جو ایک ،کو دیکھیں

 انقلابی نہیں بلکہ اس سے بھی بڑی تبدیلی کا یش  خیمہ ہیں ۔ 

 روپیہ اؿ  لاکھ0ایکڑ کی سکیم ہے جس میں55کے لئے جو اؿ کی  گریجویٹسجناب سپیکر!زرعی  

ساؤتھ پر بہت بات ہوئی۔  یہا  پر یہ میں سمجھتا ہو  کہ انقلابی قدؾ ہے اور اس کے علاوہ ،کو قرضہ ملے گا

پچھلے دو  ،ہے روپیہ ۔ارب73اگر ہم پچھلے دور کے پانچ سالو  کو ٹوٹل کریں  جو اس پر خرچ یا گیا تو وہ 

  رقم  جنوبی پنجاب کے لئے رکھی گئی ہے ۔روپے کی خطیر ۔ارب553موجودہ ساؽ میں اورسالو  

پر کالاباغ ڈیم  ،ہوئیبھی  کالاباغ ڈیم کی بات  ،یہا  پر صوبو  کی بات بھی ہوئیجناب سپیکر!  

اگر  ۔کہنا چاہو  گا کہ ڈیم بننے بہت ضروری ہیں مگر پاکستاؿ کی فیڈریشن اس سے زیادہ ضروری ہےمیں  یہ 

کر سکتے ہیں تو خیبر پختوؿ خواہ اور  sourcesاور  یا کوئی  اور ہائیڈرؽ جنریشنکا متبادؽ موجود ہے   اؿ  ڈوں 

صرػ سیاسی سکور کرنے کے لئے آپ اگر اتنے  ،کے بغیر اس کا بننا ممکن نہیں ہے consensusسندھ کی 

 کی بی پنجاب ہی مخلص تھے تو اپنے پہلے پانچ سالہ دور میں اس پر آپ کو کوئی نہ کوئی کاؾ کرنا چاہئے تھا۔ جنو

پر  و مختلف بنیاد ،جو یہا  پر بات ہوئی ہے میری اس میں گزارش ہے کہ پاکستاؿ کے مختلف صوبو  سے

سیاسی جماعتو  کو بیٹھ کر اس کا ئی علاقا کو اور پاکستاؿ کی بڑی سیاسی جماعتو  ،صوبو  کی آوازیں  اٹھتی ہیں

کہ جب کوئی صوبہ بنے گا تو وہا  پر ایک اسمبلی بنے  لنا چاہئے اور اس کے ساتھ یہ بھی دیکھنا چاہئےحل نکا
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یا آج پاکستاؿ اؿ بھاری ،ہوگی  establishmentگی ،وہا  پر ایک وزیراعلیٰ ہو گا،وزراءہو  گے اور 

 کرسکتا ہے؟ affordاخراجات کو

آپ کے ساتھ کرنا چاہتا ہو  اور پورے  مزید میں بجٹ کے علاوہ  دو چار باتیںجناب سپیکر!

کو  decorum  گا کہ اس ہاؤس کے چاہوایک بات میں ضرور کہنا، میں اپنی بات ختم کرو  گادس منٹ

میں بانی پاکستاؿ کی تصویر آویسا  ہے اور میرے سامنے Houseاس ۔برقرار رکھنابہت ضروری ہے

کے آنے  کی قربانیو  سے بنا تھا جس کے لئے پاکستاؿ ءپاکستاؿ کا یہ جھنڈا ہے ،پاکستاؿ جو ہم سب کے آبا

بہنو  نے اپنی عصمتیں  ،جس کے لئے ہزاور  ماؤ  ،کے انبھار لگے ہوئے تھے نعشو والے ہر راتے  پر 

قرباؿ کی تھیں اور جس پاکستاؿ کے لئے چھوٹے چھوٹے بچو  کو نیزو  کی انیو  پر مار دیا گیا تھا اس 

ہوا تھا اور قومی  ؿ کا واقعہسقوط مشرقی پاکستا ،ساؽ بعد پاکستاؿ ٹوٹ گیا57صرػ پاکستاؿ کے بننے کے

 ۔نظریہ کو ناقابل تلای  نقصاؿ پہنچا تھا

قاضی  مشیرکے سانحہ پر 5075دسمبر ۔52جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ  چاہو  گا اور

شاعر  تھا۔"قبر اقباؽ"نے ایک نظم کہی تھی جس کے دو چار شعر مجھے یاد ہیں۔ نظم کا عنواؿ (مرحوؾ)

 کہ :کہا تھا  حساس ہوتا ہے اور اس نے

 پھوؽ لے کر گیا آیا  روتا ہوا

 کا یار ا نہیں  بات ایسی ہے کہا

 ا صدقبر اقباؽ سے آرہی تھی 

 یہ چمن مجھ کو آدھا گوارہ نہیں 

 ماؤ  بہنو  کی وہ آبرو

 جو نقشہ ایشاءپر سجائی گئی  

 مار دو وہ  آبرو یا وہ تصویر دو

 ہم کو دو حصو  میں بٹنا گوارہ نہیں 

 

ساؽ بعد اؿ اسمبلیو  اور پاکستاؿ کی قوؾ نے یہ فیصلہ کرنا ہے کہ ہم 75ؿ  ٹوے ک کے پاکستا آج

 نعشیںہیں ، ہوتے لنا ہے ،روز بم دھماکےنے اس ملک اور اس قوؾ کو کس طرح مشکلات کے بھنور سے نکا
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غلط کو  ایک دوسرے کی عزت ،احتراؾ ،صحیح کو صحیح اور ہیں اس کے لئے ہم دفناتےجنازے ہم گرتی ہیں،

 ( )قطع کلامیاغلط کہہ کر ہی ہم پاکستاؿ کو اس بھنور سے نکاؽ سکتے ہیں ۔

جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے جناب محمد محسن خاؿ لغاری صاحب سے گزارش کرو  گا 

ہماری بات کوبھی تھوڑا سا سن لیں تو اؿ کی  بہت مہربانی  ہ کہ ہم اؿ کی بات بڑی انہماک سے سنتے ہیں و

 ہوگی۔

نہیں ہونا  ،جناب سپیکر!میں یہ کہنا چاہو  گا کہ چھوٹی چھوٹی باتو  پر اختلاػ نامناسب ہے

چاہئے اپوزیشن کے دوستو  سے میری گزارش ہے کہ اگر خادؾ اعلیٰ اور ہماری حکومت کوئی بہتر کاؾ 

کہیں دیکھیں کہ جہا   ،کرتے ہیں اور کوئی  اچھی پالیسی لاتے ہیں تو اس پر اؿ کو خوش آمدید کرنا چاہئے

بہتری کی گنجائش ہے ہمیں ضرور گائیڈ کریں  ۔ میں کہنا چاہو  گا کہ فیض احمدفیض نےپاکستاؿ کے بارے 

 میں ایک قطعہ کہا تھا ۔

 یہ داغ داغ اجالا یہ شب گزیدہ سحر 

 وہ انتظار تھا جس کا یہ وہ سحر تو نہیں

 جس کی آرزو لے کر  کہ یہ وہ سحر تو نہیں

 مل جائے گی کہیں نہ کہیں  چلے تھے یار کہ

 فلک کے دشت میں تارو  کی آخری منزؽ 

 چلے چلو چلے چلو کہ ابھی منزؽ نہیں آئی

 

اصولو  کی بنیاد پر کرسکتے ہیں ،تنظیم کی بنیاد پر  ہم جناب سپیکر!اس منزؽ کی طرػ سفر

بھی بات ہوئی تو میں  نظم وضبط کی بنیاد پر کرسکتے ہیں۔یہا  پر کل اقلیتو  کے حوالے سے ،کرسکتے ہیں

یہا  یہ کہنا چاہو  گا کہ پاکستاؿ کے جھنڈا میں جو سفید رنگ ہے وہ ہمارے اقلیتی بھائیو  کا ہے اور یہ 

اؿ کا تعلق  جو خواتین تشریف لاتی ہیں چاہےہماری  یہا  پر ۔ہمارے ملک اور جھنڈے کا چادھ  ستارہ ہیں

یہ خواتین اپنے گھرو  سے لوگو   ،یہ ہماری بہنیں ہیں،ہے حکومتی بنچو  سے ہے یا اپوزیشن  بنچو  سے 

اپنے صوبے کے لئے ،اپنے غریب عواؾ کے لئے یہا  پر آتی ہیں اؿ کا تقدس بھی ہم پر فرض  کے لئے،
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ہیں اؿ کی عزت بھی  Custodian of the Houseاپوزیشن لیڈر اور سپیکر صاحب  جو  ،ہے قائدایواؿ

  :چاہو  گا کہ ہمارےاوپر فرض ہے میں یہ کہنا

 اؿ ادھھیرو  میں بھی اپنی منزؽ پر پہنچ سکتے ہیں ہم 

   کو راستہ علومؾ ہونا چاہئے ؤجگنو

 

 خواہشو  کو خوبصورت شکل دینے کے لئے  

 چاہئے خواہشو  کی قید سے آزاد ہونا

 )نعرہ ہائے تحسین(       

 

 :جی،بہت شکریہ۔جی،احمد خاؿ بلوچ صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر

:جناب سپیکر!آپ کا شکریہ۔ میں وزیراعلیٰ صاحب اور اس کی ٹیم کو مبارکةد دیتا حمد خاؿ بلوچجناب ا

 ،ہو  کہ اہوں  نے اؿ حالات میں ایک اھا  اور متوازی بجٹ یش  یا ہے ۔ اؿ کی ترجیحات صحت تعلیم

 حفاظت کرنا ہے ۔  حقوؼ کے زراعت اور چھوٹے کاشتکارو  کے

 زراعت کو لیتا ہو  ۔ زراعت کے بغیر ہماری ملکی معیشت جناب سپیکر!میں سب سے پہلے 

فیصد آبادی دیہاتو  میں رہتی ہے اور میں یہ بھی نہیں کہنا چاہتا کہ انڈسٹری کو 75مضبوط نہیں ہوسکتی 

 یہدو پہیے ہیں، کاشتکار ہو، کساؿ ہو یا صنعتکار ہو، کو نظر ادھاز کردیا جائے ۔  رصنعتکانظرادھاز کردیا جائے یا 

دونو  ملکی معیشت کے لئے ضروری ہیں اور دونو  کو نظرادھاز نہیں کرنا چاہئے ۔ اس بجٹ میں تھوڑی 

سی شکایت ہے کہ اس بجٹ میں انڈسٹری کے لئے کچھ بجٹ زیادہ رکھا گیا اور زراعت کے لئے کم رکھا گیا 

ی نہیں رصنعتکای یا ہے ۔ اگر زراعت پیشہ افراد جب تک حنت  نہیں کریں  گے تو اس وقت تک یہ انڈسٹر

ہوسکتی اور یہ بھی ٹھیک ہے کہ جب تک انڈسٹری مضبوط نہیں ہوگی کاشتکار بھی اپنی پروڈکٹ کہیں نہیں 

 بیچ سکتا ۔ اؿ دونو  کا متوازی ہونا اور دونو  کا مل کر چلنا نہایت ضروری ہے ۔ 

مینی آفات کا مقابلہ کر کے جناب سپیکر!راتو  کو جاگ کر سب کچھ اپنا زمین میں دبا کر آسمانی وز 

ڈیسؽ کی مہنگائی برداشت کرتا ہے آبیانہ،زرعی ٹیکس پتا  ،ملتی ہیں وہ برداشت کرتا ہےاسےجعلی ادویات 
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کرتا ہے اور انڈسٹری کا پہیا چلاتا ہے ۔ جب یہ کہا بحاؽ  کر وہ شہرو  کی روقیں نہیں یا یا مصیبتیں جھیل

الا جائے تو میں کہتا ہو  یہ ظلم ہے  اور پھر کاشتکار پر نہیں ملکی معیشت کو جاتا ہے کہ کاشتکار پر مزید بوجھ ڈ

تباہ کرنے کے لئے کہا جاتا ہے کہ اس پر مزید ٹیکس لگایں  تاکہ کاشتکار اتنا غریب سے غریب تر ہو جائے  

کرنا ہے تو کہ اس کے پاس سیڈ کے پیسے بھی نہ ہو  کہ وہ اپنی کاشت کر سکے۔ اگر ملکی معیشت کو مضبوط 

صاػ ظاہر ہے کہ کساؿ کو، کاشتکار کو  خوشحاؽ کرنا ہو گا۔ اس میں ہمیں یہ شکوہ بھی ہے کہ گرین  ٹریکٹر 

وہ خوشی مناتے تھے،  ،سکیم ایک اچھی سکیم تھی ، جب بجٹ آتا تھا تو چھوٹے کاشتکار خوشحاؽ ہو جاتے تھے

لاکھ  5کی رعایت ملے گی اور ہمیں ٹریکٹر کے لئےلاکھ روپے 5وہ کہتے تھے کہ ہمیں گرین ٹریکٹر سکیم میں

پڑے گی۔ مجھے افسوس ہے  اور میری سمجھ میں یہ بات نہیں  آئی کہ وہ سکیم اس بجٹ  روپے کم قیمت دینا

 ی دی جاتی تھی وہ ختم کر دی گئی 

ٹ

بسڈ
سب
سے   کیو  ختم کر دی گئی؟ زرعی آلات پر  جدید کاشتکاری کے لئے جو 

 ی دی جاتی تھی افسوس ہے کہ وہ  بھی ختم کر دی گئی ہے، مرکز نے دی ہے ہے۔ کھادو  پر بھی جو

ٹ

بسڈ
سب
 

وہ ملک کی خدمت کر اورنے دی ہے۔ یہ وہ چیزیں  تھیں جس سے کاشتکار کی ہمت بڑھتی تھی  صوبہ نہ  اور

 ہوئی سکتا تھا ۔ میری گزارش ہے کیونکہ کہا گیا ہے کہ اگر آپ کی تجویس اچھی ہوئی یا ملک کی بہتری کے لئے

میری آپ کے توسط سے  فنانس منسٹر صاحب سے  اور وزیر اعلی ٰ صاحب سے  اسے ضرور دیکھا جائے گا توتو

گزارش ہے  کہ یہ گرین ٹریکٹر سکیم ضرور بحاؽ کی جائے ۔اس سے چھوٹے  کاشتکار کو بہت زیادہ فائدہ ہے 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔ اس کو نظر ادھاز نہ یا جائے۔

باتیں بہت کرنی تھی لیکن  وقت بہت کم ہے۔میں آج آپ کی موجودگی سے فائدہ جناب والا ! 

 Rulesاھارتے ہوئے پہلا بجٹ تھا ، آپ کو بھی یاد ہو گا کہ میں  نے آپ سے گزارش کی تھی کہ پولیس 

یہ مشرػ صاحب کی طرػ سے پاکستاؿ کی عواؾ پر  ایک مصیبت نازؽ  ،خدا کے لئے ختم کروایں کو2002

 ۔ ایک ایڈیشنل آئی جی پورے پنجاب میں  بیٹھتا ہے اور پورے پنجاب سے جب   ہوئی ہے

  انوسٹی

گ

 

ئ ب

 تبدیل کرنی ہوتی ہے چاہے وہ  ڈیرہ غازی 

 

ن

 

ص

ہو وہا  سے مصیبت زدہ  خاؿہو ، ریم۔ یار  خاؿ

رہ دوباآدمی درخواست لے کر لاہور آتا ہے  اور یہا  وہ اس کو دیتا ہے اور وہ بھی تبدیل نہیں کر سکتا 

وہا  بورڈ بیٹھتا ہے اور وہ بورڈ مہینے  میں ایک دفعہ بیٹھتا ہے اور اس ،واپس بھیجتا ہےاپنے ڈسٹرکٹ میں 

 تبدیل ہوتے ہوئےطرح 

 

ن

 

ئص
گب

سے انصاػ ملنا Ruleتین مہینے لگ جاتے ہیں اس سےاس کی انوسٹی 
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فسراؿ نے  جو کچھ کرنا ہوتا غریب کو انصاػ ملنا  تو بہت مشکل ہے ۔ تین مہینے میں کرپٹ ا ،بہت مشکل ہے

وہ بےچارہ  اور ہے ،جس کو چالاؿ کرنا ہوتا ہے، جس کو چھوڑنا ہوتا ہے وہ رشوت لے کر چھوڑ دیتے ہیں

  اس کی انوسٹی ،دھکے کھاتا رہ جاتا ہے

گ

 

ئ ب

 تبدیل نہیں  ہوتی ۔ مشرػ تو چلا گیا ، آج تیسرا بجٹ یش  ہو رہا 

 

ن

 

ص

کرنے میں یا رکاوٹ ہے؟ خود پولیس افسراؿ، changeکو Rulesہے ہمیں سمجھ نہیں آتی اس پولیس 

ُ ا بھی اس سے تنگ ہے  تو آپ مہربانی کریں  ایک نیک کاؾ 

 

آئی جی صاحب بھی اس سے تنگ ہیں ۔ خلق خ

یہ غریبو  تک انصاػ پہنچانے والا کاؾ ہے ۔ آپ مہربانی کر کے اس میں اورہے ،   یہ رفاہ عامہ کا کاؾ ہے 

 بھی اور لاء منسٹر  صاحب نے بھی وعدہ فرمایا تھا کہ نویں  مہینے کے آخر میں ضرور یہ دلچسپی لیں، آپ نے

Rules change ہو جایں  گے اور ایض نظاؾ آجائے گا جو غریب کی پہنچ تک  ہو گا اور اس سے غریب  کو

 ی رہتی ہے ہمیں پہلا افسوس تو 

ٹ

ِ
 

یہ  ہے کہ اتنا انصاػ ملے گا۔ یہا  پر جنوبی پنجاب کے لئے بھی بحث چ

قیمتی ٹائم یہا  پر وہ صاحةؿ بھی ہیں جن کو  ساؽ میں  جب بجٹ آتا ہے تو بولنے کا موقع ملتا ہے وہ بھی 

انتظار میں ہوتے ہیں لیکن جب یہ وقت شور شرابے کی نذر ہو جاتا ہے تو بہت افسوس ہوتا ہے۔ یہا  پر 

کی اگر بات  یہ کہا ہے کہ جنوبی پنجاب کے صوبہمجھے تھوڑی سی شکایت ہے کہ ہمارے ایک معزز ممبر نے 

۔ ہمیں  ایسے الفاظ سوچنا یا کہنا زیب چاہئےکی جائے گی تو یہ ملک توڑنے والی بات ہو گی خدارا!ایض نہیں کہنا 

بھی ہم قرارداد یش  کر میں  میں موجود ہے ، پنجاب اسمبلی Rulesجوچیز قانوؿ میں موجود  ہے،  نہیں دیتے

بھی کر سکتے ہیں ۔ پاکستاؿ کے آئین میں صوبے بنانا منع نہیں ہے۔ہمیں ایسی باتیں  میں  مرکز سکتے ہیں ،

کی ضرورت ہے تو ضرور پوری کریں  لیکن جنوبی پنجاب   سمیں اگر ا ؿ۔جو  حالات ہیں  ا چاہئیںنہیں کر نی 

نے احساس محرومی کی وجہ   کا صوبہ بننا بھی اتنی خوشی والی بات نہیں ہے۔میں واضح کہتا ہو  کہ اس عواؾ

نکالی گئی ہے اس حساب سے جس طرح وزیر  اکتیسpercentageسے یہ نعرہ لگایا ہے اس بجٹ میں اؿ کی 

اعلیٰ صاحب نے بجٹ دیا ہے یہ پیسے وہا  لگوا دیں  اور اسی حساب سے اگر اؿ کو سیکرٹریٹ اور دیگر جگہو  

 سکتا ہو  کہ یہ نعرہ ختم ہو سکتا ہے سوائے اس کے کہ پرملازمتیں بھی  دی جایں  تو میں واضح طورپر کہہ

 ۔ چاہئےبلکہ اؿ کا احساس ِ محرومی دور کرنا   چاہئےاس کو اس طرح نہیں کہنا

 بہت شکریہ۔ جی ، عامر جوئیل سہوترا صاحب ! جناب ڈپٹی سپیکر:
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فیق صاحب  کا جناب سپیکر!شکریہ ۔ سب سے پہلے تو میں خواجہ سلماؿ رسہوترا: عامر جناب  جوئیل

کے حوالے سےبڑے خوبصورت الفاظ بیاؿ کئے۔ minoritiesشکریہ ادا کرنا چاہو  گا کہ جنہو  نے 

اؿ کے خیالات کو میں خراج تحسین یش  کرو  گا کہ جس طرح اہوں  نے اقلیتو  کو  چادھ اور ستارے 

کھ اور افسوس کے ساتھ یہ کہنا پڑتا ہے کہ
ُ
ئہ ہ دی لیکن   بڑے د

بھ ب

 

س

 

س
 عملاً پورے ملک میں آج وہ کے ساتھ 

سے   minority communityصورتحاؽ نہیں ہے خصوصاً اقلیتو  کے حوالے سے۔چونکہ  میرا تعلق

 کے حوالے سے ہی کچھ گزارشاتminoritiesہے اور میں یہ اپنا فرض سمجھتا ہو  کہ میں 

 اس بات پر عرض کرو  ۔ سب سے پہلے میںfloorآپ کی وسات  سے پنجاب کے اس سب سے بڑے 

 5077کے لئے بھی شکریہ ادا کرنا چاہو  گا کہ 

چ 
س

 میں جب کر

نئ

 

ے

ب

 کمیونٹی کے ایک سپیکر دیواؿ بہادر 

 

ن

 اس کے بعد میں سمجھتا ہو  کہ شاید  یہ پہلا  توایص  پی  سنگھا صاحب پنجاب اسمبلی کے سپیکر بنے تھے 

ئ مین  میں  کسی 

ے

 

 ؾ شامل یا  گیا ہے اور اس کا تعلقممبر کاناminorityموقع ہے کہ کم ازکم پینل آػ چ

کی طرػ سے اپوزیشن کو minoritiesبھی اپوزیشن سے ہے۔ میں سمجھتا ہو  کہ اس بات کو کم از کم  

 کرنا چاہئے تھا۔ )نعرہ ہائے تحسین(appreciateضرور 

دو دفعہ  سُن رہا تھا تو اہوں  نے خصوصاً budget speechیہا  پر جب میں محترؾ وزیر خزانہ صاحب کی 

اس بات کے لئے  میں خراج تحسین یش   کرنا چاہتا ہو  محترؾ  میا  محمد نواز   ،یں  تریم  کا ذکر یاھوراھار

یں  تریم  ھوشریف صاحب کو اور محترمہ شہید بے نظیر بھٹو صاحبہ کو اور خصوصاً میں سمجھتا ہو  کہ اھارر

 گیا لیکن آج حہ ف ریہیہ ہے کہ اسی ڈکٹیٹر کے یاdeleteمیں جس طرح ضیاء الحق ایک ڈکٹیٹر آمر کا ناؾ 

بنائے ہوئے قوانین آج بھی اس ملک میں نافذ ہیں اور خصوصاً ایسے قوانین کامیں ذکر ضرور کرنا چاہو  گا  

 

چ 
س

 جن کے حوالے سے پاکستاؿ میں بسنے والی اقلیتو  کو اور خصوصاً      کر

نئ

 

ے

ب

 کمیونٹی کو بہت ساری مشکلات 

 

ن

ایسے قوانین کے اتعمالؽ سے ہماری زدھگیو  کو اجیرؿ   مشکلات کا لفظ میں چھوٹا کہو  گا کہکا سامنا ہے بلکہ

 بنا دیا جاتا ہے۔

یں  تریم  ھومیں یہ گزارش کرو  گا  جہا  پر دو بڑی سیاسی جماعتو   نے ایک آمر کاناؾ اھارر 

کہ  ایسے قوانین میں مناسب  کے حوالے سے میں ذکر کرنا چاہو  گا  (C)295کے ذریعے سے نکالا ہے تو 

کو بہت minoritiesترایم  کی جایں  یا اؿ کو ختم یا جائےجن کا اتعمالؽ ایسے طریقے سے یا جاتا ہے کہ 
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میں جب ایک طویل مارشل لاء کے بعد  پہلی 5025زیادہ مشکلات کا سامنا کرنا پڑتا ہے ۔ اسی آمر نے 

کی نمائندگی جدا گانہ طرز  minoritiesتھا تو ا ہوں  نے  اسمبلی بنی تھی، ایک جمہوری دور شروع ہو ا 

انتخاب کے ذریعے اؿ اسمبلیو  کو دی اور جو تعداد قومی اسمبلی میں اقلیتو  کی نمائندگی کے لئے رکھی گئی 

اور جتنی تعداد چارو  صوبو  میں اس ڈکٹیٹر کے ایک حکم کے ذریعے رکھی گئی  آج بھی اقلیتو  کے 

اد وہی ہے۔ میری اس ہاؤس کی وسات  سے اپنے سیاسی قائدین سے  یہ گزارش ہو گی  نمائندو  کی تعد

اور خصوصاً میری وفاقی حکومت سےیہ گزارش ہو گی کہ اؿ نشستو  کی تعدادکو بڑھا یا جائے کیونکہ آپ 

ہیں  تو کا اضافہ آبادی کی بنیاد پر کرتے  اور میں سب اس بات سے باخبر ہیں کہ اگر  ایک طرػ ہم نشستو 

میں  بھی اقلیتو  کی نمائندگی کے لئے 1985یہ ممکن نہیں کہ اقلیتو   کی آبادی میں اضافہ نہیں ہوا۔ 

تعداد  وہی تھی اور آج بھی اؿ کی تعداد وہی ہے ۔ میری مامؾ سیاسی جماعتو  سے یہ گزارش ہوگی کہ اس 

پر اس بات کو floorبارہا  اس  ہے۔demandلیا جائے  کیونکہ یہ اقلیتو  کی ایک seriouslyبات کو 

highlight  یا گیا ہے  اور وفاقی حکومت سے گزارش کی گئی ہے  کہ ہمارا جو اس وقت مخصوص نشستو

پر طرز انتخاب ہے  اس کو تبدیل یا جائے کیونکہ  تاریخ اس بات کی گواہ ہے اور میں نے پہلے بھی  یہ بات 

  ،میںterm شہید صاحبہ  ر ور وزیر اعظم  اپنی دوسری یہا  پر عرض کی تھی کہ  محترمہ بے نظیر بھٹو

میں اس بات کا اؿ کی کیبنٹ نےفیصلہ  یا تھا کہ  اقلیتو  کو دہرے ووٹ کا حق دیا tenureدوسرے 

 چاہئےموجود ہے  تو میں سمجھتا ہو  کہ مامؾ سیاسی  جماعتو  کو اس بات کا  نوٹس لینا فیصلہ  جائے۔اگر ایض

مجھتے  ہیں  کہ براہ راست انتخاب کے ذریعے  اگر ہم اس معزز ایواؿ میں آیں  گے  تو بہت کیونکہ ہم یہ 

 سارے مسائل اور بہت ساری ایسی باتیں  جو مخصوص نشستو  کے حوالے سے یہا  پر کی جاتی ہیں

ختم سے مخصوص نشستو  کی وجہ  worthہماری  اقلیتو  کے حوالے سے وہ مسئلے حل ہو  گے اور

میرا یہ مطالبہ ہے ،ہےdemandاور میری یہ  چاہئےہے ۔ ایسی مامؾ باتو  سے ہمیں آزادی ملنی تی جاہو

میری یہ گزارش ہے کہ  وفاقی حکومت فوری طور پر  ایسے اقدامات کرے جو محترمہ  شہید بے نظیر بھٹو  اور

 کا  فیصلہ ہے اس پر عملدرآمد یا جائے۔

الے سے بارہا  بہت سارے معزز اراکین اسمبلی جناب سپیکر!یہا  پر دہشت گردی کے حو   

ہشت گردی کا واقعہ ہوا اپوزیشن کی طرػ سے میری  بہن نے  اس دنے  بات کی۔ یہا  لاہور میں بھی جو 
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یہا  پر   ایک  محترؾ رکن اسمبلی نے  مشرػ کی کتاب لہرا کر ذکر یا لیکن  جناب یا ہی اھا  ہوتا   ،کا ذکر یا

راہ  اور سانحہ  کوریا  کو  تقریت ایک ساؽ گزر چکا ہے آج ہم اؿ شہداء کا بھی ذکر  کرتے ، آج جبکہ سانحہ گو

تقریت   ایک ساؽ  ہو گیا ہے اور سانحہ   جبکہآج ہم اؿ شہداء کی یاد میں بھی  یہا  پر ضرور بات کرتے ۔ آج 

کے ساتھ بے انتہا ظلم یا گیا  گوراہ جو کہ دہشت گردی کی ایک بد ترین مثاؽ تھی اور جس میں اقلیتو  

کہ یا  لیکن ایک ساؽ گزرنے کے بعد بھی گوراہ اور کوریا  کے لوگ  ابھی تک اس بات کے منتظر ہیں 

جو وعدہ اؿ کے ساتھ یا گیا تھا  اس کی تکمیل تو ہو رہی ہے لیکن  انصاػ کے تقاضو  کو  پورا یا جائے گا  اور 

وفاقی حکومت اور خصوصاً صوبائی حکومت کا شکریہ  ادا کرنا چاہو  گا کہ  میںابھی تک  وہ مکمل نہیں ہوا ۔ 

جنہو  نے  ڈویلپمنٹ کے حوالے سے  وہا  پر کاؾ ضرور شروع کروائے لیکن  آج بھی لوگ وہا  پر  اس 

جس ڈویلپمنٹ کو مکمل کروانے کے لئے  اؿ   ،بات کے منتظر ہیں کہ جو وعدے اؿ کے ساتھ کئے گئے تھے

گیا تھا  وہ وعدے آج بھی مکمل نہیں ہو سکے۔ مجھے بڑا دکھ ہوا جب خواجہ صاحب نے چادھ ستارے   کو کہا

جو ر ور ڈی  ،کے ساتھ تشبیہ دی  تو مجھے اسی وقت گوراہ  کے وہ افسراؿ بالا ضرور یاد آئے  جو ر ور ڈی سی او

 ھل  کر اور بغیر کسی لگی پٹی  کے  بات پی او  اور جو ر ور ایڈیشنل آئی جی وہا  پر تعینات تھے ۔ میں یہا  پر

کرو  گا  یا میری وابستگی کس جماعت کے ساتھ ہے  سیاسی وابستگی  سے بالا تر ہو کر یہ بات کرو  گا  اور 

گزارش کرنا چاہو  گا کہ اؿ مامؾ افسراؿ  کو وفاقی حکومت نے اور  صوبائی  حکومت نے بجائے اس کے کہ 

وفاؼ کی حکومت نے اس ڈی   ، اؿ کو ذمہ دار ہرایایا گیا تھا  اؿ کو سزا دیتےایک جوڈیشل انکوائری  جس میں

 سی او کو  کمشنر اور  

 ایص پی کی تعیناتی ر ور ڈی آئی جی کر دی۔ 

 بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 :جناب والا!صرػ ایک منٹ ۔ جوئیل  عامر سہوتراجناب 

 تھی۔ نہیں۔میں نے پہلے ہی بات کی جناب ڈپٹی سپیکر:

 :جناب والا! صرػ ایک منٹ۔جوئیل  عامر سہوتراجناب 

 کریں ۔ wind upاب آپ جناب ڈپٹی سپیکر:
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کروڑ روپے کا 30:جناب سپیکر!یہا  پر اقلیتو  کے لئے پچھلے بجٹ میں جوئیل  عامر سہوتراجناب 

بہتر ہوتا کہ وزیر  ،صرػ یہ گزارش کرو  گا کہ اقلیتو  کے لئے یہ رقم نا کای  ہے اعلاؿ یا گیا تھا ۔ میں

پر لے آئے  روپے لاکھ50کروڑ21اس کو  ،کرتے روپے کروڑ 60کی بجائے  روپے کروڑ30خزانہ اس کو 

کی جو  روپےکروڑ 80ارب ایک میں روا  مالی ساؽ  کہ ہیں۔ آخری بات میں یہ گزارش کرنا چاہو  گا

کتابیں دوبارہ تقسیم کرنے کا  حکومت کا ارادہ  کتابیں ہیں  وہ سکولو  میں مفت  تقسیم کی  گئی ہیں اور اتنی ہی 

ہے ۔ یہ بڑی خو ش آئند بات ہے  لیکن اقلیتو  سے تعلق رکھنے والے  ایسے طالب علم  جن کو یہ 

option دی گئی ہے کہ آپ اخلاقیات یاEthicsپڑھیں  لیکن ابھی تک بازار میںEthics کی کتاب ہی

availableلب علم کہا  سے نہیں ہے  تو جناب اقلیتو  کے طاEthics پڑھیں گے ۔ میری یہ گزارش

 ہوگی کہ اس کتاب کا جلد از جلد ارااء یا جائے ۔

ہ تشریف نہیں رکھتیں۔ڈاکٹر فائز !۔۔۔بہت شکریہ۔ محترمہ عارفہ خالد پرویس صاحبہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 اصغر صاحبہ !

بہت مشکور ہو  کہ آپ نے مجھے  اپنے  جناب سپیکر!میںo الریم۔بسم اللہ الرحمٰن ڈاکٹر فائزہ اصغر :

خیالات کے اظہار کے لئے موقع فراہم یا۔ اس حکومت کا یہ تیسرا بجٹ ہے جو اس وقت ہمارے سامنے 

یش  یا گیا ہے  اور پچھلے دو بجٹ جو ہمارے سامنے یش  کئے گئے تھے  اؿ پر جس طریقے سے عمل ہوا ہے 

نہیں ہو   اور میں نمبرو  کی زیادہ Mathematicianوہ بھی ہم سب کے سامنے ہے۔ میں کوئی 

jugglery بھی نہیں جانتی  یہ تو فنانس ڈیپارٹمنٹ کا کاؾ ہوتا ہے  اور وہ یہ کاؾ بخوبی کر لیتے ہیں  لیکن

میرے اپنے ادھازے کے مطابق  جو ایک بجٹ ہے اس کا مقصد یہ ہے  کیونکہ اس میں ہمارے ملک کا اور 

اؿ کی زدھگیو  کو آساؿ  ،تو اس سے ہمارے  عواؾ کی زدھگیو  میں بہتری لائی جائےہوتا ہے   ا نہعواؾ کا 

اؿ کے لئے کھانے پینے کا ساماؿ سستا اوراؿ کے لئے نوکریو  کے مواقع فراہم کئے جایں   ،یا جائے

جائے  فراہم یا جائے تاکہ وہ اپنی زدھگی کو بہتر طریقے سے گزار کیں ۔ اؿ کے بچو  کو سکوؽ فراہم یا

ی  کے طور  امن شہرتاکہ وہ پڑھ کیں   اور  اؿ سب کے ماؽ اور زدھگیو  کو  تحفظ فراہم یا جائے تاکہ وہ پُر

میں جائے بغیر میں آپ سے پوچھتی ہو  کہ آپ Numbersامن ماحوؽ  میں زدھگی گزار کیں ۔  پُر پر

یک مقصد بھی  ایض ہے جو پچھلے دو سالو   سا کوئی اؿ اپنی دیانت داری سے مجھے یہ بتایں  کہ  اس میں  سے کو
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یا ہے۔ میں تو یہ کہو  گی کہ اس میں تو کوئی ایک چیز بھی ایسی نہیں ہے  جو achieveمیں  گورنمنٹ نے 

ہوئی ہے۔ یہ جو تیسرا بجٹ یش  یا گیا ہے اس سے بھی اسی قسم کی امید ہے  کہ اس کا achieveآج تک 

۔  روٹی کپڑا  اور  مکاؿ کا جو یہ نعرہ لگاتے ہیں  اور جس کے ذریعے الیکشن جیتنے کی بھی عواؾ کو  فائدہ نہیں ہوگا

میں اضافہ   و بھی کوشش کرتے ہیں  وہ یہ ہے کہ دو سو سے لے کر تین  سو فیصد  تک ہر کھانے پینے کی چیز

بڑی  ہیں تو وہ  ہو چکے ہیں  اور اگر کوئی چیزیں pushسے اور نیچے  poverty lineہو چکا ہے  اور لوگ 

corruptionلوگو  کے ،لوگو  کی  بے روز گاری بڑی  ہے   ،دہشت گردی بڑی  ہے  ،بڑی  ہے

لوگ اپنے بچو  کو بیچنے اور  زہر دینے پر آمادہ ہو چکے ہیں۔   ،خود کشیا  بڑی  ہیںاورمسائل بڑھے ہیں 

صرػ چند  یمقصد نہیں ہے  میر بہرحاؽ یہ سب تنقید تو ہوتی رہے گی ۔ یہا  پر صرػ تنقید کرنا میرا

 )قطع کلامیا (۔۔۔تجاویس ہیں

نہ ہی وزیر  اور جناب سپیکر!کم ازکم آپ تو توجہ دے دیں  نہ یہا  چیف منسٹر صاحب تشریف رکھتے ہیں

 وزیر خزانہ بھی نہیں ہیں۔۔۔ ۔قانوؿ صاحب ہیں 

نوٹ pointsہیں اور وہ آپ کے فنانس  کے جو پارلیمانی سیکرٹری ہیں وہ بیٹھے ہوئے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کر رہے ہیں۔ 

جناب والا!میں صرػ چند تجاویس دینے کی کوشش کرو  گی۔ مجھے کوئی خاص امید فائزہ اصغر: ڈاکٹر

میں  ،اللہ کو جواب دینا ہے  ،پر بھی غور یا جائے گا بہر حاؽ  میں نے اپنا فرض پورا کرنا ہے ؿ نہیں ہے کہ ا

 developmentalجوہیں۔پچھلے ساؽ کےpointsبہت چھوٹے سے   اپنی تجاویس یش  کرتی ہو ۔

funds میں سے اتعمالؽ ؿ روپیہ  ا ۔ارب50میں ہم نے دیکھا کہ آدھے فنڈز جو تھے تقریت ؿ تھے  ا

نہیں ہو سکا۔ اس کا مطلب یہ ہے کہ یا تو وہ ایسی مدو  میں رکھا گیا تھا  جہا  وہ اتعمالؽ نہیں ہو سکتے تھے  اور 

probably  بڑھا دیا گیا ہے ۔ اگر آپ ادھازاً  ب روپے تک۔ار195اس  ساؽ  اس کوdecade 

history اس ساؽ  بھی اتعمالؽ نہیں  روپیہ ۔ارب60،۔ارب50دیکھیں  تو یہی لگتا ہے کہ کم ازکم

آپ کی پچھلے ساؽ نہیں چلیں  اور developmental schemesہوگا تو میری یہ رائے ہے کہ جو 

روپے کو  اگر آپ براہ راست اپنے  غریب عواؾ کی  ۔ارب50 اب بھی نہیں چلیں گی  تو یہ آپ کو پتا ہے کہ

poverty elevation میں لگا دیں   تو اس سے خاطرخواہ فائدہ بھی ہوگا اور ایک ایسی چیز ہوگی جو
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ملے گا ۔وہ لوگ جن کی reliefگورنمنٹ کی بہتری کے لئے ہوگی اور فوری طور پر غریب کو اس سے 

families اس وقتpoverty lineنر  کھائ دیں   اس کے ساتھ اؿ کو اتنے پیسے ئیپر ہیں  اؿ کو کو 

خود کر کیں ۔ اس میں اگر آپ income generationدے  دیں  جس سے وہ اس نر  کے ساتھ  اپنی

لوگ  روپے مختص کر دیں  تو  آپ دیکھیں گے کہ لاکھو  لوگو  کو آپ  فائدہ پہنچا سکتے ہیں۔  یہ ۔ارب50

وہ    ،نہیں کریں  گے  کہ گورنمنٹ اؿ کی مدد کرےdependبھکاری نہیں بنیں گے اور ہر ساؽ آپ پر 

خود اپنی مدد آپ کر کیں  گے۔ اسی مد میں جو سستی روٹی کی سکیم ہے  وہ بظاہر تو بہت اچھی لگتی ہے  لیکن 

وزیراعلیٰ  اور باقی محترؾ مل رہی ہے ۔ روپے  میں  -/2میں یہی کہو  گی کہ  یہ سستی روٹی یا روکھی روٹی جو 

اور یں  کر ہ ساری کیبنٹ جو ہے  وہ صرػ اپنی زدھگی کا ایک ہفتہ  اؿ تنورو  سے صرػ اس روٹی پر گزار

میرا اؿ کو یہ چیلنج ہے کہ وہ ایک ہفتہ یہ روٹی کھا کر دکھایں   اور یا اس کے بعد وہ  چاہیں گے کہ اؿ کے 

اور جن کے ووٹ لے کر وہ  آئے ہیں وہ غریب عواؾ صرػ یہ روٹی کھا کر  اپنا  غریب عواؾ  جن کے ناؾ پر

 ،گزارہ کریں  ۔ میرے خیاؽ میں گورنمنٹ کو خود بھی اس بات کی سمجھ آ گئی ہے  کہ اس کا فائد ہ نہیں ہے 

تھا  اس رکھا جا رہا ہے ۔ پچھلے ساؽ اؿ کا جو بجٹ continueبس اپنی انا اور ہٹ دھرمی کی وجہ سے  اسے 

روپے کم کر دیا گیا ہے  اس لئے کہ گورنمنٹ کا اپنا اعتراػ ہے کہ  اس میں بہت  ۔ارب2ساؽ اس مد میں 

corruptionلیکن بہر حاؽ اسے  اس لئے اس کا بجٹ کم کر دیا گیا ہے   ہوئی ہے  اور پیسے کھائے گئے ہیں

 تو پھر میں مانو  کہ غریب عواؾ کے لئے کر کے مجھے دکھا دیں  subsistentاگر یہ خود ایک ہفتہ  ۔چلانا ہے

جن  اپنے اور دوسر  کے ادھر اتنا تضاد کیو ؟ میری رائے ہے کہ پچھلے ساؽ آپ کی ۔بھی یہ صحیح ہے

راشن کارڈ سکیم جاری  لئے سکیمو  میں پیسے اتعمالؽ نہیں ہوئے آپ اؿ پیسو  کو اکٹھا کر کے لوگو  کے

اؿ کا ساؽ ڈیزھ ساؽ کا بچہ  ،کیونکہ غریب لوگو  کے بھی بچے ہیںکریں  جیسے پہلے کبھی ہوا کرتی تھی 

 ، اسے چاوؽ  چاہئےاسے داؽ  ـنہیں کر سکتا اسوکھی روٹی کے ساتھ گزار

ے

ئ
 

اور اسے  چاہئےاسے چینی  ،چاہ

 لہذا یہ چار پانچ چیزیں  جن میں دودھ ، چاوؽ ، چینی اور گھی  چاہئےدودھ بھی 

 

س
 را

 

ب
گ 

 

 کریں  اور غریب عواؾن

 لئے راشن کارڈ مہیا کریں  اور اس کے لئے آپ جتنے بھی سنٹرز بنا سکتے ہیں وہ بنایں  اور جتنے بھی نتخب   کے 

میں  ـایم این ایس اور ایم پی ایس ہیں اؿ سب کی ذمہ داری لگایں  کہ وہ یہ دیکھیں تاکہ  یہ عواؾ تک صحیح پہنچے 
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میں نے جن باقی  ـاور نہ ہی وہ بنے گی  ہے پھر گزارش کرتی ہو  کہ صرػ خالی روٹی سے بات بن رہی

  ـچیزو  کی گزارش کی ہے یہ اس سے بھی زیادہ ضروری ہیں 

کے لئے خیاؽ نہیں رکھا جیسے آپ روز سنتے ہیں کہ  poverty lavationجناب سپیکر!ہم نے 

کو زہر دینے کے لوگ قرضو  کے نیچے دبے ہوئے ہیں اور اپنی جانیں لینے پر مجبور ہو جاتے  ہیں اور  بچو  

دے  micro trade fundروکنے کا ایک یہ طریقہ ہے کہ حکومت ایک  اسے ـلئے بھی مجبور ہو رہے ہیں

ایک غریب انساؿ جو پہلے   ـہے  overheadفیصد  30سے  25پر  micro fundآج کل  ـجو بغیر سود کے ہو 

اس کا وہی حاؽ ہو گا جو اس وقت تو پھر  ے گا فیصد ادا کر  30وہ سود کی مد میں مزید اگر  ہی مرا ہوا ہے 

 چلے جا ر ۔ارب21گورنمنٹ کا ہو رہا ہے کہ وہ 

ے

اور ال  رقم کہا  سے یش  ہی ہےسود میں ہی دیئ

اس   دیں  چونکہ اؿ کے چھوٹے چھوٹے قرضے ہوتے ہیں micro tradeکریں  گے ؟ کم از کم اؿ لوگو  کو 

کہ وہ اپنے دے  حکم بھی  کے علاوہ مامؾ بنکو  کو  کے لئے یہ بھی تجویس ہے کہ حکومت اپنے وسائل

یا  enforceکی مد میں دیں  اور اسے  interest free micro loanکے اثاثو  میں سے ب روپے۔ار5

اس سے پہلے کہ کسی قرضے کی وجہ سے اپنی جاؿ لیں وہ یہا  آ کر مدد  ـجائے کہ یہ غریبو  کو دیا جائے گا 

 جو اؿ کو دس لاکھ روپیہ دیں  گے اس سے بہتر ہے کہ انہیں پہلے ہی ہم بعد میں جا کر ـلے کیں 

کا  micro loanبنک کے ساتھ  ـہزار روپے جو اؿ کی ضرورت ہے وہ دے کر اؿ کی جانیں بچا لیں 20/25

ہو ایک کاؾ کرنے کی نیت ہو تو کاؾ بخوبی  intensionکاؾ بہت بخوبی ہو سکتا ہے  لیکن بات وہی ہے کہ جب 

  ـ ہے ورنہ وہ باتیں ہی رہ جاتی ہیں ہو سکتا

جناب سپیکر!جب دانش سکوؽ کے بارے میں بات کی جاتی ہے تو ہمارے ساتھی بہت پریشاؿ  

بھی رہے ہیں کہ کچھ  اگر آپ کہہ ـکروڑ روپے رکھا تھا  3آپ نے اس کے لئے پچھلے ساؽ  ـہو جاتے ہیں 

 یا چھ سے زیادہ سکوؽ ابھی تک شروع نہیں پانچ probablyسکوؽ شروع ہوئے ہیں تو میرے خیاؽ میں 

 ۔شروع ہوچکے ہیں actuallyکا نہیں پتا جہا  وہ  locationحالانکہ مجھے تو ایک سکوؽ کی بھی  ـہوئے 

TEVTA پنجاب کا ڈیپارٹمنٹ ہے، اس کے چھ سو ادارے ہیں اور اؿ میں ہر ساؽ ایک لاکھ بچہ کوئی نہ

ایک بہت اھا  ادارہ ہے جو کئی سالو  سے چل رہا ہےلیکن اس کی مد کوئی فنی تعلیم حال  کرتاہے اور یہ 

یعنی لاکھو  بچے جو اس ادارے میں جا رہے ہیں اؿ کے لئے  ـروپیہ رکھا گیاہے  ۔ارب2میں صرػ 
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سمجھ نہیں آتی کہ  logicمجھے اس کی  ! صاحبفنانس منسٹر ؟چند سکوؽ  کے لئے روپیہ اور باقیو ۔ارب2

اؿ ووکیشنل ایجوکیشن  ا نہ حساب یا ہے ؟ اگر دانش سکولو  کی بجائے وہی آپ نے کس طرح اس کا

فائدہ مند ہو  لوگ  یہا  سے لاکھو  کے حساب سے   کیونکہ کریں  doubleاؿ کو  ،سکولو  میں لگایں 

دانش سکوؽ سے پڑھنے کے بعد پھر بھی اہوں  نے کوئی نر  حال  کرنے کے لئے انہی  Even۔گے

اگر انہیں بعد میں بھی نر  حال  کرنے اور انکم کے لئے  یہیں بھیجنا ہے تو پھر  ـمیں آنا ہے ووکیشنل سنٹرز 

نئی  ـبحاؽ کریں  missing facilitiesجو سکوؽ ہیں اؿ کی  alreadyپہلے ہی اس پر غور کیو  نہ یا جائے ؟

اتعمالؽ یا  properly چیز بنانے سے بہتر نہیں ہے کہ جو چیز بنی ہوئی ہے اس پر تھوڑا خرچ کر کے اسے

 ـجائے 

آپ اؿ  ـجناب سپیکر!ہسپتالو  کی بات ہو رہی تھی کہ یہ موبائل ہسپتاؽ شروع کریں  گے 

کی و  ڈاکٹر 2600آپ کے جو ہسپتاؽ ہیں اؿ میں  alreadyکے لئے ڈاکٹر کہا  سے لے کر آیں  گے؟ 

آپ یہ اسامیا   ـمیا  خالی پڑی ہیںہزار ہیلتھ ورکرز کی اسا24تقریت  ـاسامیا  خالی پڑی ہوئی ہیں 

fill کریں  جب آپ انہیںfill  کر لیں گے تو اؿ ہسپتالو  کو اور اؿ ادارو  کوproperly  چلانا شروع کر

  ـدیں  گے تو پھر ضرور نئے موبائل سنٹر بھی شروع کریں  تو مجھے کوئی اعتراض نہیں ہے

 ـکریں  wind up!پلیز جناب ڈپٹی سپیکر:

میں جو  یانڈسٹر ـجناب سپیکر!بجلی کے بحراؿ کی وجہ سے انڈسٹری ختم ہو رہی ہے  صغر:ڈاکٹر فائزہ ا

skilled   لوگ تھے اؿ کی نوکریا  جا رہی ہیں اس وجہ سے وہ مجبور ہو رہے ہیں کہ وہ اپنے بچو  کو لیبر

ڈیپارٹمنٹ ہے  بچو  کے تحفظ کے لئے ایک چھوٹا سا  ـکا فروغ ہو رہا ہے  chilled labourمیں ڈالیں اور

اور کاؾ بہت  بہترین  ہے لیکن بد قسمتی یہ ہے کہ پچھلی حکومت نے اسے بنایا تھا اس لئے  potentialجس کا 

  ـیہ ایک چھوٹا سا واحد ادارہ ہے جو بچو  کے تحفظ کے لئے کاؾ کرتا ہے  ـنہیں دی جا رہی liftاسے بالکل 

خود وزیر اعلیٰ  patron بورڈ آػ گورنر جس کے آئے اڑھائی ساؽ ہو گئے ہیں اس کے کو  حکومت اس 

میں اس ادارے کی اڑھائی ساؽ میں ایک بھی بورڈ  patron shipصاحب ہیں لیکن وزیر اعلیٰ صاحب کی 

اسی سے ہمیں کاؾ کرنے  ـھیجی  جا رہی ہیں  requestsمیٹنگ نہیں ہوئی حالانکہ اس کے لئے بے تحاشا کی 

  ـکی نیت کی سمجھ آتی ہے 
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 بہت شکریہ  ،جی ب ڈپٹی سپیکر:جنا

 ۔ایک سیکنڈ پلیز ہ اصغر:ڈاکٹر فائز

 

 I am very۔میں نے یہا  پر سب کو منع یا ہے  ـہے  ruleسب کے لئے ایک ہی  جناب ڈپٹی سپیکر:

sorry 

 ـکے لئے ایک منٹ دے دیں  wind up)چودھری ظہیر الدین خاؿ (:قائد حزب اختلاػ

  ـکریں  wind up،جی ـکے لئے پورا ایک منٹ دیا ہےwind upمیں نے  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!ضرورت یہ ہے کہ ہم یہا  پر جتنے بھی عہدیداراؿ ہیں وہ سب قرآؿ ڈاکٹر فائزہ اصغر:

 socialاپنی قوؾ کے ساتھ ایک  ،پاک کو اپنے ہاتھ میں پکڑیں  اور اس پر ہاتھ رکھ کر اپنے ملک کے ساتھ

contract بعد قوؾ سے جھوٹ نہیں بولیں گے، ہم قوؾ کے اثاثو  کو خود نہیں کریں  کہ ہم آج کے 

کھایں  گے ، ہم اپنی ذمہ داریو  کو صحیح طریقے سے سرانجاؾ دیں  گے ، ہم  خود رشوت ستانی کریں  گے اور 

جو گے  اور    دیں ہم میرٹ اور صرػ میرٹ پر لوگو  کو نوکریا ـنہ ہی اپنے کسی ساتھی کو کرنے دیں  گے 

کی    اگر ہم میں ہمت ہے اور حکومتی بنچو ـداری سونپی گئی ہے ہم اسے دیانتداری سے ادا کریں  گے ذمہ 

نیت ہے تو پھر وہ اپنے یہ کاؾ اپنے ملک کے سامنے کریں  کیونکہ ادھھیرو  کے اس زمانے میں لوگو  کو 

 ـکوئی امید نظر نہیں آ رہی 

تویع  کی  (ایڈووکیٹ)چودھری جاوید احمد اب  Please now this is enoughجناب ڈپٹی سپیکر:

 ـتحریک یش  کریں  گے 
 

 رپورٹ

 )یعادد میں تویع (

 میں مجلس قائمہکے بارے279نشاؿ زدہ سواؽ نمبر

 کی یعادد میں تویع برائے تعلیم کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے
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 :  کہجناب سپیکر!میں یہ تحریک یش  کرتا ہوـ شکریہ  :(ایڈووکیٹ )چودھری جاوید احمد

یش  کردہ محترمہ عارفہ خالد پرویس ایم پی اے کے  279زدہ سواؽ نمبر ؿ نشا’’

بارے میں مجلس قائمہ برائے تعلیم کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے کی یعادد میں 

 ‘‘۔تک تویع  کر دی جائے 2010اگست ۔31مورخہ 

 

 یہ تحریک یش  کی گئی ہے کہ: جناب ڈپٹی سپیکر:

یش  کردہ محترمہ عارفہ خالد پرویس ایم پی اے کے  279 زدہ سواؽ نمبرؿ نشا’’

بارے میں مجلس قائمہ برائے تعلیم کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے کی یعادد میں 

 ‘‘۔تک تویع  کر دی جائے 2010اگست ۔31مورخہ 

 یہ تحریک یش  کی گئی  اور اب سواؽ یہ ہے کہ:

 خالد پرویس ایم پی اے کے یش  کردہ محترمہ عارفہ 279زدہ سواؽ نمبر ؿ نشا’’

بارے میں مجلس قائمہ برائے تعلیم کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے کی یعادد میں 

 ‘‘۔تک تویع  کر دی جائے 2010اگست ۔31مورخہ 

 )تحریک منظور ہوئی (

 

 پر عاؾ بحث 11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ

 )۔۔۔جاری(

میری دوبارہ گزارش ہے کہ دس منٹ کا مطلب  !۔۔۔جناب محمد اعجاز شفیعاگلے مقرر  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔دس منٹ ہی ہے

جناب سپیکر!کوئی قوؾ اور کوئی ملک تعلیم کے فروغ کے سوا کبھی بھی  ۔شکریہ جناب محمد اعجاز شفیع :

میں سمجھتا ہو  کہ اگر  ـجہالت کے ادھھیرو  ، دہشت گردی اور منشیات کی لعنت سے نہیں نکل سکتا

اس بجٹ میں جہا   ۔کو تعلیم دوست بجٹ نہ کہا جائے تو یہ بہت بڑی زیادتی ہو گی  کے بجٹ 2010-11

کو زیادہ  issueجیسے میں نے پہلے عرض یا ہے کہ اس وہا   یا گیا ہے  focusکو  departmentsدوسرے 
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focus  کہ  یہا  ہمارے بہت سارے دوستو  نے اور ابھی میری بہن نے بھی یہ بات کی تھی ـیا گیا ہے

میں سمجھتا ہو  کہ اگر اس دانش سکوؽ کا ناؾ دانش کی بجائے کیڈٹ کاج   ـدانش سکوؽ کا وجود نہیں ہے 

رکھا جاتا ، ایچی سن کاج  رکھا جاتا یا کوئی اور جاگیردارانہ ناؾ رکھا جاتا تو شاید ہمارے یہ دوست اس پر تنقید نہ 

تھا کہ اؿ سکولو  کے ادھر صرػ اور vision دانش اس لئے رکھا گیا کہ موجودہ حکومت کا یہ  ـکرتے

صرػ وہ بچے پڑھیں گے ، صرػ اور صرػ اؿ والدین کی اولادیں  پڑھیں گی جو مزدور ہیں ، جو حنت  

دس دس ،جو سارا دؿ دھوپ ، گرمی اور سردی میں اپنے بچو  کی روزی کمانے کے لئے آٹھ آٹھ  ،کش ہیں

جن کے ہاتھو  میں کتابیں نہیں بلکہ اؿ کے ہاتھو  میں جھاڑو  گھنٹے کاؾ کرتے ہیں اور وہ بچے پڑھیں گے

ہیں جو ورکشاپو  میں کاؾ کرتے ہیں ،جو کسی کے  instrumentsہیں یا جن کے ہاتھو  میں اس طرح کے 

والدین کی جو یہ تھا کہ  Vision۔گھر میں کاؾ کرتے ہیں ،کسی دکاؿ یا کسی ہوٹل میں کاؾ کرتے ہیں 

affording position  نہیں ہے یا وہafford  نہیں کر سکتے وہ اپنے بچو  کو ایچی سن لاہور یا صادؼ پبلک

 onتو میں پوری ذمہ داری سے میں پڑھایں  یا  بیکن ہاؤس میں اپنے بچو  کو لے کر جایں سکوؽ بہاولپور 

the floor of the House, challenge  کےساتھ کہہ رہا ہو  کہ آج میرے ساتھ اس ہاؤس

بھی دوست جانا چاہتا ہے،دیکھنا چاہتا ہے تو وہ چلے میں اس کو دکھاؤ  گا کیونکہ میں خود ذاتی طور پر  کا جو

کر چکا ہو ۔جو سکوؽ ریم۔ یار خاؿ، حال  پور  اور چشتیا  میں بن رہے ہیں   visitتین دانش سکولو  کو 

تقریت  civil workکہ اؿ کا  کر چکا ہو ۔میں یہا  پوری ذمہ داری سے کہہ رہا ہو  visitمیں اؿ کا 

فیصد مکمل ہو چکا ہے۔انشاءاللہ تعالیٰ ستمبرمیں اؿ سکولو  میں بچے داخلہ لیں گے،خاص طور پر  80

میرے جنوبی پنجاب کے غریب بچے داخلہ لیں گے۔اگر مجھے دوبارہ موقع ملا تو ستمبر کے بعد میں اسی ہاؤس 

کو بتاؤ  گا، جو کہہ رہے ہیں کہ اؿ سکولو  کا کہیں پر ناؾ و  میں،اسی جگہ پر کھڑا ہو کر اپنے اؿ دوستو 

 almost 80%نشاؿ بھی نہیں ہے کہ آپ دیکھ لیں یہ سکوؽ مکمل ہو چکے ہیں۔اؿ سکولو  کی عمارتیں 

مکمل ہو چکی ہیں۔اؿ میں صرػ بچے ہی نہیں پڑھیں گے بلکہ بچیو  کے داخلے بھی ہو  گے۔دو علیحدہ 

میں رہیں گے اور بچیا  علیحدہ  boardingگئے ہیں۔جہا  بچے علیحدہ  رکھے portionsعلیحدہ 

boarding  میں رہیں گی۔اؿ کے مامؾ اخراجات حکومت وقت برداشت کرے گی اور اؿ بچو  کو وہ
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تعلیم دی جائے گی جو کہ ایک امیر آدمی کے بچے،خاؿ زادے ،نواب اور بڑے لوگو  کے بچے حال  

 کرتے ہیں۔

بن گئی ہے۔آج سے چار ماہ قبل میں نے اپنے حلقے  Global Village دنیا جناب سپیکر! 

کاافتتاح یا تھا۔وہا   computer I.T Labکے ایک ہائی سکوؽ میں  L-109/1کے دور دراز علاے 

کہ ہمارے تھے کے بچو  اور والدین کی نظریں  دیکھنے والی تھیں،وہ تجسس بھری نگاہو  سے دیکھ رہے 

 بھی کمپیوٹر کی تعلیم بچو  کو دی جائے گی۔یہ اس علاے  کے لئے ایک بہت ہی دور دراز کے علاے  میں

انموؽ تحفہ تھا۔میں سمجھتا ہو  کہ موجودہ حکومت کا یہ ایک بہت بڑا کارنامہ ہے کہ اہوں  نے مامؾ ہائی 

 Without any discrimination, maleبنانے کا فیصلہ یا ہے۔I.T Labسکولو  میں 

and female سکولو  میں  سبI.T lab گیا ہے۔اس موجودہ بجٹ کے ادھر بھی  بنانے کا فیصلہ یا

ز ی سکولو  کی  fundsاس مد میں 

ٹ

ی

 

ن
ئم
ئلھ ی

کے  computer educationرکھے گئے ہیں۔اسی طرح ا

کروڑ روپے رکھے گئے ہیں وہ واقعی قابل تعریف بات ہے۔اس کے ساتھ ساتھ  50لئے جو 

مڈؽ سکولو  کو  200روپے اور  ۔ارب4کا درجہ دینے کے لئے  پرائمری سکولو  کو مڈؽ سکوؽ800

high schools روپے کی رقم رکھی گئی ہے۔یہ بھی ایک بہت بڑا  ۔ارب2کا درجہ دینے کے لئے

step   ہے۔اس حوالے سے میں ایک تجویس دینا چاہو  گا۔یہاon the floor of the House 

نین کوسل  کی طح  پر ایک ہائی سکوؽ قائم یا جائے۔ہماری ایک اجلاس میں  یہ بات بھی ہوئی تھی کہ ہر یو

 High School forہر یونین کوسل  کی طح  پر ایک  at leastکہ  چاہئےہونا  visionحکومت کا یہ 

Boys  اور ایکHigh School for Girls   تاکہ وہا  کے رنے   چاہئےلازمی طور پر قائم  یا جانا

 پر ہی ایجوکیشن کی مامؾ بنیادی سہولیات میسر ہو کیں ۔ doorstepsکے والے بچو  اور بچیو  کو اؿ 

دیا گیا ہے کہ ہر  visionاس کے ساتھ ساتھ ایجوکیشن کے حوالے سے ایک نیا جناب سپیکر! 

کو رائج یا جا رہا ہے۔یہ بھی  four year education systemضلعی ہیڈکوارٹر پر کالجو  کے ادھر 

 کا ذکر نہ کرنا میں سمجھتا ہو  کہ زیادتی ہوگی۔ہمارے دور دراز کے اضلاع،ایک احسن اقداؾ ہے جس 

 completeکو  four year educationخاص طور پر ریم۔ یار خاؿ ،لیہ،مظفرگڑھ کے بچو  کو 

نہیں کر سکتے  affordکرنے کے لئے بڑے شہرو  میں آنا پڑتا تھا۔جن بچو  کے والدین یہ اخراجات 
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مکمل کرنے کی حسرت دؾ توڑ جاتی تھی۔اب اس  four year educationتھے اؿ کے بچو  کی 

مکمل کر کیں  گے۔یہ  four year educationاقداؾ کی وجہ سے یہ سب بچے اپنے اپنے اضلاع میں 

 ایک انتہائی احسن اقداؾ ہے۔

اس طرح  divisionسکولو  کی بات کی ہےاس کی  200اور 800میں  نےجوجناب سپیکر! 

کے  Southیا جائے تاکہ ہمارے  divideاؿ کو  district wiseؾ علاقو  کے ادھر سے ہو کہ مام

 اضلاع کو بھی اس کا پورا پورا حصہ مل سکے۔

ہے کہ جس سے جہالت ،منشیات کی لعنت اور دہشت گردی کی  sectorتعلیم وہ جناب سپیکر! 

ریزھ کی ہڈی کا کردار ادا کرتا ہے ہے جو کہ ہماری  sectorلعنت سے بچا جاسکتا  ہے۔اسی طرح ایک ایض 

اور وہ زراعت ہے۔زراعت کے شعبے کو موجودہ بجٹ میں خصوصی توجہ دی گئی ہے۔تنقید کرنا تو بہت 

 positiveآساؿ ہوتا ہے لیکن اچھی باتو  کو مناسب طریقے سے بیاؿ کرنا،اؿ پر اپنی

thinking کروڑ روپے  کا بجٹ رکھا  20۔ارب3دینا بہت مشکل کاؾ ہوتا ہے۔شعبہ  زراعت کے لئے

کروڑ روپے مختص یا گیا ہے۔ہمارے خاؿ پور کے ادھر ایک  96گیا ہے۔اس میں زرعی تحقیق کا بجٹ 

کئے ہیں۔میری یہ گزارش   seeds produceزرعی تحقیقاتی ادارہ ہے۔ماضی میں اس نے بہت اچھے 

 یا جائے۔ strengthenہو گی کہ اس ادارے کو بھی 

 pressure irrigation systemطرح ہمارے تھل کے علاے  میں  اسیجناب سپیکر! 

ایکڑ کاٹن کاشت کی گئی ہے۔یہ بھی ایک احسن اقداؾ ہے۔میں سمجھتا ہو  کہ ہمارے  2000کے تحت 

یہی فصل ہےجس سے ہمیں زرمبادلہ حال  ہوتا ہے،جس سے ہمارے ہا  بےروزگاری  baseملک کی 

اس طرح کے اقدامات سے ہماری معیشت کے ادھر  بہت بہتر کا خاتمہ ہوتا ہے۔تھل کے علاے  میں 

 نتائج آیں  گے۔

 کو ساڑھے بارہ ایکڑ زمین دینے کا اعلاؿ یا گیا گریجویٹساسی طرح زرعی جناب سپیکر! 

 کو نہ دی جائے بلکہ  یہ زمین اؿ نئے گریجویٹسہے۔اس حوالے سے میں یہ کہو  گا کہ یہ زمین ریٹائرڈ 

آ کر وزیر اعلیٰ صاحب کے اس  generationئے جو کہ بے روزگار ہیں تاکہ نئی  کو دی جاگریجویٹس

vision کوpromote کرے کہ ہم نے اس پنجاب کو سرسبز و شاداب بنانا ہے۔ 
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 کر لیں۔ wind upمیا  صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

وقت دے  کر رہا ہو ۔مجھے دو چار منٹ کا مزید wind upمیں جناب سپیکر!جناب محمد اعجاز شفیع:

کے حوالے سے بھی کرنا چاہتا ہو ۔ہمیشہ  Southern Punjabدیں   کیونکہ  میں کچھ باتیں 

Southern Punjab  کی محرومیو  کا رونا رویا گیا ہے لیکن مجھے نہایت افسوس کے ساتھ یہ کہنا  پڑتا  ہے

یہ کس ،  کیو  ہیںکی محرومیا Southern Punjabکہ ہمارے کسی بھی معزز ممبر نے یہ نہیں بتایا کہ 

یا جائے تو اس کے ذمہ  discussکو issuesیا ہیں؟اگر اؿ  issuesاؿ کے   اوروجہ سے پیدا ہوئی ہیں

دار ہم لوگ ہی ہو  گے جو کہ اؿ ایوانو  میں بیٹھے ہیں یا بیٹھتے رہے ہیں۔ہم سب کی کوتاہیو  کی وجہ 

روپے کے  ۔ارب5ی حکومت نے پچھلے ساؽ سے ہی آج ہمارا جنوبی پنجاب محرومیو  کا شکار ہے۔ہمار

funds روپے  ۔ارب8جنوبی پنجاب کے لئے رکھے تھے اور اس موجودہ بجٹ میں جنوبی پنجاب کے لئے

 رکھے گئے ہیں۔  fundsکے

 fundروپے  کا  ۔ارب2جو مظفر گڑھ،میانوالی،خوشاب اور جھنگ کے لئےجناب سپیکر! 

ے  بھی محرومیو  کا شکار ہیں۔اس کے ساتھ ساتھ رکھا گیا ہے وہ بھی قابل ستائش ہے۔یہ علا

رکھے گئے  fundsروپے کے ۔ارب2لودھرا ،مظفر گڑھ،بہاولپور،بہاولنگر کے لئے بھی اس ساؽ 

اؽ میں نئے میڈیکل کالجو  کے قیاؾ کا اعلاؿ بھی ہیوہیں۔اس کے ساتھ ساتھ ڈیرہ غازی خاؿ اور سا

 ایک بہت ہی احسن اقداؾ ہے۔

اور منصوبے موجودہ حکومت نے اس بجٹ  fundsض کرو  گا کہ جتنے میں آخر میں یہ عر

کریں ۔موجودہ حکومت نے کہا ہے کہ ہم نے اپنے ترقیاتی  ensureمیں رکھے ہیں اؿ پر عملدرآمد کو 

خ 
ُ
کروانا ensureکی طرػ کر دیا ہے تو ہمیں اس چیز کو  Southern Punjabبجٹ کا ر

میں لے کر  Southern Punjab اس ترقیاتی بجٹ کو ہم اپنے ہوگا۔انشاءاللہ مجھے پوری امید ہے کہ

 جایں  گے۔بہت شکریہ

 جی،بہت شکریہ۔محترمہ نگہت ناصر یخ  صاحبہ!جناب ڈپٹی سپیکر:
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بہت شکریہ۔میں سب سے پہلے وزیر خزانہ صاحب کو اتنا متوازؿ جناب سپیکر!محترمہ نگہت ناصر یخ :

 کرتی ہو ۔جو لوگ آج اس متوازؿ اور معیاری بجٹ کو یش  مبارکةداور معیاری بجٹ یش  کرنے پر 

موجودہ حالات میں الفاظ اور ہندسو  کی جادوگری کہہ رہے ہیں میں اؿ سے سواؽ کرتی ہو  کہ یا وہ 

یقیناً نہیں کیونکہ اؿ اس سے زیادہ معیاری بجٹ یش  کر سکتے ہیں؟ موجودہ وسائل کو مدنظر رکھتے ہوئے

نہیں ملا۔  relief اور اہوں  نے جو بھی بجٹ یش  یا اس سے عواؾ کو کوئی ساؽ تھے آٹھکے پاس گزشتہ 

مرتب کی ہیں۔ آج  policiesہمارے قائدین نے ہمیشہ تعمیری تنقید کو سراہا اور اس پر عمل کرتے ہوئے 

نے  اپوزیشن والے بے جا تنقید اس لئے کر رہے ہیں کہ اؿ کے کرپشن کے راتے  بند ہو گئے ہیں جو  اہوں  

عواؾ پر ہی خرچ ہو رہا ہے اور اؿ کو اسی بات کی تکلیف ہے۔ میں آج یہ  ا نہعواؾ کے پیسے کو لوٹا۔ آج وہ 

پر کوئی رقم مختص کی جاتی ہے تو میں مانتی ہو  کہ projectبات دعوے سے کہہ سکتی ہو  کہ آج اگر کسی 

ضرور اس کاؾ پر خرچ ہوتی ہے۔ یا یہ فیصد  90ہوتی ہو لیکن نہ  فیصد خرچ  100پر  projectوہ رقم اس 

رقم بھی خرچ کی گئی ہو، اؿ کے پاس ایض  فیصد50پرویس الہیٰ  دور کا کوئی ایک کاؾ ایض بتا سکتے ہیں کہ جس پر 

تک جو بھی ترقیاتی کاؾ شروع کئے گئے اؿ  2008سے  2000کوئی کاؾ نہیں ہوگا۔ آج حقائق موجود ہیں کہ 

 کے مراحل بورر نہیں کر سکے۔ میں یہ بات دعوے سے کہہ سکتی ہو  کہ اس میں سے بے شمار کاؾ تکمیل

 گئے اور کمیشن کے مطالبے کی وجہ سے وہ 

ے

ادھورے کے  projectsدور میں ناؾ نہاد کمپنیو  کو ٹھیکے دیئ

کا اہوں  نے   projectsکو مکمل کر رہی ہے جن  projectsادھورے رہ گئے اور آج ہماری حکومت اؿ 

یا ہے۔ یہ بات بتاتے ہوئے مجھے شرؾ آتی ہے کہ آج اس ایواؿ میں وہ لوگ بھی موجود ہیں اور کھا ا نہ

اپنی آواز میں نہایت درد پیدا کر کے یہ بات کرتے ہیں کہ معصوؾ کلیو  کو زہر دے دیا گیا، یقیناً یہ ایک 

نے یہ سب کچھ یا۔ میں اؿ  افسوسناک واقعہ ہے  اس میں اؿ کے کوئی گھریلو مسئلے تھے اور اؿ کے والدین

سے پوچھنا چاہتی ہو  کہ یا اہوں  نے یہ بات کرتے ہوئے اپنے ہاتھو  کی طرػ نہیں دیکھا کہ جن کے 

ہاتھ لاؽ مسجد کی بیٹیو  کے لہو سے رنگے ہیں، لاؽ مسجد کی بیٹیو  کے لہو سے اؿ کے دامن سرخ ہیں وہ 

ہیں، یا وہ بیٹیا  نہیں تھیں، یا وہ  یا  اور معصوؾ کلیا  کہتےآج وہ بیٹیو  کو پر ۔کیسے یہ بات کر سکتے ہیں

   وہ کس طرح یہ بات کر سکتے ہیں؟معصوؾ کلیا  نہیں تھیں جن کے اپنے دامن لہو سے رنگے ہو
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جناب والا!یہا  پر لوٹ مار اور کرپشن کو بند کرنے کی بات کی گئی۔ پنجاب بنک میں جو لوٹ مار  

اور LDAؾ ہے اگر میں یہا  پر پنجاب کے بڑے محکمو  کے علاوہ صرػ ہوئی اس کا آپ سب کو علوم

PHA  میں لوٹ مار کا خاکہ ہی یش  کر دو  تو اؿ کو کہیں جائے پناہ نہ ملے گی۔ جتنے بھیsign boards and 

hoardings  گئے اور ہماری موجودہ حکومت نے 

ے

تھے اؿ کے ٹھیکے صرػ چند ہزار روپے سالانہ میں دیئ

  کروڑو   میں م کئؾ کئے ہیں۔وہ ٹھیکے

جناب والا!ضلعی حکومتیں یقیناً عواؾ کی بہتری کے لئے کوشا  ہوتی ہیں، کاؾ کرتی ہیں اور اؿ  

 گئے۔  Administratorsکے مسائل میں مددگار ثابت ہوتی ہیں لیکن آج یہ بات کرتے ہیں  کہ 

ے

لگا دیئ

کے محکمے میں ضلعی  Solid Waste Management ضلعی حکومتو  کا حاؽ تو کسی سے پوشیدہ نہیں ہے،

کروڑ کا خرچہ آیا 60حکومت نے ایک ناؾ نہاد کمپنی کو ٹھیکہ دیا جس کا سرے سے وجود ہی نہیں تھا جس پر 

کر دی گئی اور معاہدہ یہ تھا کہ  وہ کمپنی  leaseکناؽ اراضی  اس کمپنی کو  300اس ٹھیکے کے تحت محمود بوٹی میں 

آج تک اس کمپنی نے ایک  ،منافع ضلعی حکومت کو دے گی فیصد10بنائے گی اور اس کا  کچرے سے کھاد

روپیہ بھی ضلعی حکومت کو نہیں دیا۔ یہ سب کچھ کرنے کے باوجود  یہ لوٹ مار کو بند کرنے کی باتیں کرتے 

 بھی شروع سالہ دانش نظر نہیں آتا  میں اؿ سے پوچھتی ہو  کہ دانش تو ابھی  چلنا دو ہیں۔ اؿ کو کہیں

پڑھا "سالہ آٹھ میں پوچھتی ہو  کہ اؿ کا ۔نہیں ہوا اور یہ اس کو بھاگتے ہوئے دیکھنے کی باتیں کرتے ہیں

  اربوکہا  ہے؟ اس کو تو آج تک کسی نے نہیں دیکھا حالانکہ اس کے ناؾ پر اہوں  نے  "لکھا پنجاب

اعلیٰ صاحب کا طلباء کو انعامات دینے اور روپیہ کھایا۔ میں سکولو  کے حوالے سے بات کرو  گی کہ وزیر 

۔ اؿ کو چاہئےغیر ملکی دورے  کروانے کا  پروگراؾ بہت ہی احسن اقداؾ ہے اور اس کو یقیناً جاری رہنا 

دانش سکوؽ کی تکلیف اس لئے ہوتی ہے کہ آج اؿ کے مزارع اور اؿ کے گھریلو ملازؾ کا بیٹا وہی تعلیم اور 

گا جو کہ یہ لاکھو  روپے خرچ کر کے اپنی اولاد کو ایسی سہولیات دلاتے  وہی سہولیات مفت حال  کرے

ہیں اور آنے والے وقت میں انشاء اللہ تعالیٰ اسی غریب کا بیٹا اؿ کی اولاد کے برابر تعلیم یاہ ق ہوگا اور 

 قابلیت میں وہ بھی کسی سے پیچھے نہیں ہوگا۔

لو  کی طرػ دلوانا چاہو  گی جن پر ناجائز جناب والا!میں یہا  پر حکومت کی توجہ چند سکو 

کناؽ  42میں قائم ہوا  اس کی 1886قبضے ہوئے ہیں۔ گورنمنٹ اسلامیہ ہائی سیکنڈری سکوؽ  لیاقت باغ  
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اراضی  تھی اس اراضی پر ناجائز قبضہ ہوتے ہوتے اب چند کناؽ  رہ گئی ہے۔ سنڈینس سکوؽ کشمیر روڈ مری 

مرتبہ آگ لگا  دوسٹل کو اس مقصد کے لئے  رکھی  ہیں اور وہا  کے ہوپر قبضہ گروپ نے اپنی نظریں  جما

پر قبضہ یا جا سکے۔ تعلیم کے property  روپے کی اس اربودی گئی ہے کہ یہ سکوؽ یہا  سے ختم ہو اور  

ہیں لیکن  boarding schoolsحوالے سے ایک اور اہم بات یہ ہے کہ صوبہ بھر میں لڑکو  کے تو 

 ۔  چاہئےکا فقداؿ ہے لہذا گورنمنٹ کو اس طرػ خصوصی توجہ دینی  boarding schoolsلڑکیو  کے

کا قیاؾ یقیناً غریب لوگو  کے  Punjab Land Development Companyجناب سپیکر! 

لئے ایک بہت ہی اھا  قدؾ ہے اس سے وہ غریب لوگ اپنا گھر حال  کر کیں  گے جو ہمیشہ سے اپنے گھر 

 جایں  گے؟ یہ گھر criteriaاس میں میری چند گزارشات ہیں کہ یہ گھر کس  ۔کا خواب دیکھتے تھے

ے

پر دیئ

non transferable  ہونے 

ے

ئ
 

 جاتے ہیں  چاہ

ے

کیونکہ گزشتہ سکیمو  میں دیکھا جائے تو  جو گھر یا پلاٹ دیئ

 جاتے ہیں تو یہ نہیں ہونا 

ے

ہو سکے۔  transferکہ گھر  چاہئےوہ زیادہ منافع لے کر آگے فروخت کر دیئ

 کے مطابق سہولیات ہونی approved schemesکی LDAوہا  پر 

ے

ئ
 

یعنی ٹرانسپورٹ کی سہولت  چاہ

 shuttle serviceکی  no profit no loss، وہا  چاہئےلیکن چائنا بسو  کا تلخ تجربہ نہیں دہرانا  چاہئےہونی 

 اور اس سکیم میں روزگار کے مواقع دینے  چاہئےشروع کرنی 

ے

ئ
 

تاکہ لوگو  کو روزگار کے حصوؽ  چاہ

 کے لئے دور دراز جگہو  پر نہ جانا پڑے۔

روپے رکھے گئے ہیں یقیناً یہ ایک بہت  ۔ارب15جناب سپیکر!اس بجٹ میں خواتین کے لئے  

ہی اھا  کاؾ ہے اور اس مرتبہ خواتین کے بارے میں بھی سوچا گیا ہے۔ میں اس میں گزارش کرو  گی کہ 

 monitoringاؿ کی  ا نہمیں ہو  اور یہ monitoring جایں  وہ ممبراؿ خواتین کی جو بھی کاؾ شروع کئے

بنانے  productsمیں خرچ یا جائے۔ خواتین کے لئے نر  گھر بنائے جایں  جہا  پر انہیں نہ صرػ مختلف 

تاکہ وہ خود یا جائے بھی کا اہتماؾ  exhibitionsکی ٹریننگ دی جائے بلکہ گورنمنٹ کی طح  پر اؿ کے لئے 

کے حوالے سے خواتین کا  ready made garmentsکو فروخت کر کیں ۔ بنگلہ دیش میں productsاپنی

نہیں ہے لیکن بنگلہ دیش نے آج پوری دنیا  cottonکردار ہمارے سامنے ہے کہ بنگلہ دیش کے پاس اپنی 

وہا  کی خواتین کو جاتا  creditمیں ایک ناؾ پیدا یا ہے اور اس کا سارا  ready made garmentsمیں 

 ، انہیں چھوٹے قرضے دینے چاہئےکرنا  encourageہمیں بھی اپنی خواتین کو  ۔ہے

ے

ئ
 

اور وہ جو  چاہ
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products  بنایں  انہیںmarket  اور اؿ کی  چاہئےمیں لے جاناexhibitions  کروانی 

ے

ئ
 

اس سے  چاہ

 ہمارے زرمبادلہ میں بھی اضافہ ہوگا۔

آخر میں صرػ ایک بات کرو  گی کہ روزنامہ "جنگ"کی خبر کے مطابق  جناب سپیکر!میں  

Pharmaceutical Companies  سے ڈاکٹر کمیشن لے رہے ہیں جس کی وجہ سے اؿ کی بڑی  ہوئی

فیصد تک منافع لے رہی ہیں۔  1000سے  100قیمتو  سے  غریب عواؾ  بہت پریشاؿ ہیں اور یہ کمپنیا  

پر یہ لوگو  کی جیبیں لوٹ رہی  baseکا ہے جس کی  research and developmentاؿ کا ایک ہتھکنڈہ 

فیصد تک  ہوتا ہے اس سے 05سے 55اؿ کمپنیو  کے وہ کمیشن جو یہ اپنے ایجنٹو  کو دیتے ہیں وہ  ہیں۔

 ۔چاہئےآپ اؿ کے منافع کا ادھازہ لگا سکتے ہیں۔ اس پر خصوصی توجہ دی جانی 

تک کے ملازمین کو میڈیکل  16ارش ہے کہ گریڈ ایک سےجناب سپیکر!میری آخر میں یہ گز 

گریڈ تک کے لئے کوئی حد نہیں ہے اور وہ  55سے  17روپے دیا جاتا ہے جبکہ  533-/الاؤنس صرػ 

اور اسے بہتر  چاہئےلاکھو  روپے  وصوؽ کرتے ہیں۔  میں سمجھتی ہو  کہ غریب آدمی کو ریلیف دینا 

 سہولیات دینی 

ے

ئ
 

 غور یا جائے اور اؿ کے میڈیکل الاؤنس کو بڑھایا جائے۔  ۔ اس پر ضرورچاہ

 بخاری  صاحبہ!اہد ٰزبہت شکریہ۔ محترمہ عظمی جناب ڈپٹی سپیکر:

 الریم۔۔ بسم اللہ الرحمٰن :)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(ؿاناجوپارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نو

اور میری طبیعت بھی کچھ ٹھیک نہیں  ہے خراب جناب سپیکر!میں آپ کی شکرگزار ہو ۔میرا گلا بھی

 ۔ چاہئےہے۔ اگر  کچھ لغزش آئے  تو اسے نظرادھاز کر دیا جانا

ایوارڈ کے ارااء کے بعد یہ مامؾ صوبائی اسمبلیو  کا پہلا بجٹ ہے۔ اس NFCجناب والا! 

NFC ایوارڈ پر مامؾ سیاسی قوتیں بلاشبہ خراج تحسین کی مستحق ہیں۔ 

 آج  یہ کہتے ہوئے بھی خوشی ہو رہی ہے کہ جہا  ہمیشہ مختلف وفاقی حکومتیں جناب سپیکر!مجھے

رکھ کر کاؾ کرنا بہتر اور مناسب سمجھتی ہیں وہا  پر وفاقی حکومت کی طرػ  underصوبائی حکومتو  کو اپنے 

فنڈز کو سے اپنےفنڈز  صوبو  کو منتقل کر دینا ایک بہت بڑا قدؾ ہے۔اگر آج چارو  صوبو  کے ترقیاتی 

اس لئے یہ جمہوریت کی طرػ    ملا کر دیکھا جائے تو وہ وفاقی حکومت کے ترقیاتی فنڈ سے کہیں زیادہ ہیں

 ۔ چاہئےایک بڑا مثبت قدؾ ہے  جس پر مامؾ سیاسی قوتو  کو مبارکةد دینی 
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 ۔کو میں ضرور سراہنا چاہو  گی جناب سپیکر!اس بجٹ میں بہت ساری اچھی باتیں ہیں جن 

کا  منصوبہ شروع کرنے کے لئے کہا گیا  liver transplant میڈیکل کالجو  کی تعداد میں اضافہ،س میںا

ہے۔ اس کے بعد سب سے اچھی بات یہ ہے کہ چودھری نثار صاحب کی مرضی کے خلاػ  سرکاری 

مت  خراج یا گیا  اس  پر یقیناً وفاقی حکومت اور پنجاب حکو proposeملازمین کی تنخواہو  میں  جو اضافہ 

تحسین کی مستحق ہے۔ یہ کچھ اچھی اچھی اور میٹھی میٹھی باتیں تھیں۔ اب کچھ کڑوی گولیا  بھی میں سمجھتی 

 ہو  کہ نگلنا پڑیں  گی۔ 

بجٹ کے اس موقع پر مجھے آپ کو یہ  ،جناب سپیکر!سارا ساؽ ہماری زبا  بندی ہوتی ہے 

کی پارلیمانی سیکرٹری Youth and Cultural Affairsگزارشات کرنی ہیں۔  میں  پنجاب کے محکمہ

 Youth مجھے ایک بات کی حیرت ہوئی کہ ایک صبح جب میں نے اخبار پڑھا تو اس میں کسی۔ہو 

Commission  کا اعلاؿ خادؾ اعلیٰ پنجاب کی طرػ سے یا گیا تھا مجھے اس میں تکلیف یہ ہوئی کہ محکمہ تعلیم

 involve۔  مجھے محکمہ تعلیم کوتھا یا گیا involve تعلیم کو اس میں کی طرػ سے اشتہار دیا گیا تھا اور محکمہ

حکومت پنجاب Youth Departmentکرنے پر اعتراض نہیں  لیکن میرا یہ اعتراض بجا ہے کہ جب ایک 

کا انعقاد  بالکل میری سمجھ سے باہر  Youth Commissionکا موجود ہے تو اس محکمے کو  نظرادھاز کر کے اس

طرح سے یہ پیغاؾ دیا جانا کہ جن محکمو  کے ادھر پیپلز پارٹی کے وزراء  یا اؿ کے اراکین اسمبلی  ہےاس

کوئی نیک شگوؿ ہی   نظرادھاز یا جانا کسی صورت  جمہوریت کی کامیابی  ہے اور نہ موجود ہیں وہا  پر انہیں

 ہے۔ 

ہو  کہ میرا محکمہ اس کے حوالے سے دوسری بات کرنا چاہتی  جناب سپیکر!میں اپنے محکمہ

 Cultureساؽ میں صرػچالیس  حوالے سے سب سے زیادہ نظرادھاز ہوا ہے کہ پچھلے

Department کے ملازمین کو تیس چالیس ساؽ  ملازمت کرنے کے باوجود  کوئی پنشن نہیں دی

کو جاتی۔تیس چالیس ساؽ حکومت پنجاب کی سرکاری ملازمت کرنے کے بعد یہ خالی ہاتھ اپنے گھرو  

لوٹ جاتے ہیں۔ اس محکمے کے بعد بھی بہت سارے ایسے محکمے بنے ہیں  جن میں پنجابی آرٹ لینگویج کا 

سنٹر ہے اس کے ملازمین کو بھی پنشن دی گئی ہے لیکن پنجاب آرٹ کوسل  کے ملازمین کے لئے کوئی پنشن 

ہیں اس لئے  کرتےserveیہ سراسر ناانصای  ہے۔وہ ملازمین بھی حکومت پنجاب کو ،نہیں ہے
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ہے اور میری وزیر اعلیٰ  پنجاب  اور وزیر خزانہ  سے گزارش ہوگی کہ  strong recommendationمیری

 اؿ کے لئے بھی پنشن کا اعلاؿ یا جائے۔ 

جناب سپیکر!اس کے علاوہ سستی روٹی کے بارے میں بہت ساری باتیں ہوئی ہیں۔ سستی روٹی  

ہے  مجھے اس پر کوئی اعتراض نہیں ہے۔ وہ سستی روٹی دینا چاہتے ہیں  emphasisپر وزیر اعلیٰ صاحب کا بڑا 

سستی روٹی کے ناؾ پر  ترقیاتی فنڈ کو کاٹ دینا ناانصای   ؟تو دیں  لیکن مجھے نہیں علومؾ  کہ وہ کہا  بکتی ہے

اگر روٹی سستی ہے، سستی روٹی کے ناؾ پر  سرکاری ملازمین کو چار چار مہینے  تنخواہیں نہ ملنا زیادتی ہے۔   

کرنے کا شوؼ ہے  اور سستی روٹی پر اخراجات کرنے کا شوؼ ہے  تومیا  برادراؿ کی  بہت سی ایسی اراضی 

ہے جس پر کوئی کاؾ نہیں ہو رہا اس کو بیچ کر سستی روٹی پر اخراجات کئے جا سکتے ہیں اس  wastageہے  جو 

ہیں۔  پنجاب کے لوگو   concerns سے سستی روٹی کے علاوہ بھی بہتلئےلئے پنجاب کے لوگو  کے 

کے اور بھی  بہت سارے مسائل ہیں جن کو صرػ سستی روٹی کے ناؾ پر نظرادھاز کر دینا  عقلمندی  نہیں 

ہے۔ اپنی اس سستی روٹی کے لئے اپنے وسائل میں اضافہ فرمائیے اور وہ آپ نے کہا  سے فرمانے ہیں 

ضرور ہے کہ ترقیاتی فنڈز  میں سے  کٹوتی کر کے  اور  concernنہیں ہے لیکن میرا یہ  concernیہ میرا 

 مختلف محکمو  کے فنڈز میں  کٹوتی کر کے سستی روٹی بانٹنا میں کسی صورت اس کو مناسب نہیں سمجھتی۔  

جناب سپیکر!میں ایک بات ضرور کرنا چاہو  گی کہ وفاقی  حکومت کا ایک پروگراؾ جس کا ناؾ 

گراؾ   ہے جب یہ شروع یا گیا تو اس کی نقل میں ایک فوڈ سپورٹ پروگراؾ  انکم سپورٹ پرو بےنظیر

انکم سپورٹ  بےنظیرپنجاب  میں بھی شروع یا گیا جو چھ مہینے کے ادھر ادھر بند ہو گیا۔ اللہ کا فضل ہے کہ 

نا چاہتی  یہ کوئی ایک ہزار روپے کا پروگراؾ نہیں ہے۔ میں اس کی تفصیل میں نہیں جا ،پروگراؾ جاری ہے

مجھے ضرور ہے کہ چودھری نثار صاحب نے اپنی بجٹ تقریر کے ادھر کہا کہ اس concernلیکن ایک 

، میں سمجھتی ہو  کہ چودھری نثار صاحب   اس ناؾ کے ساتھ اپنی  چاہئےپروگراؾ کا ناؾ تبدیل ہو جانا 

 محترمہ کے ناؾ پر ووٹ لینے بھٹو کی شہادت کے بعد بےنظیردشمنی زیادہ دیر تک نہیں چھپا سکے۔ محترمہ 

 ردی 
 
کی گئی لیکن آخر وہ  دشمنی باہر آ گئی، اس کوباہر آنا ہی showکے لئے جلسے کئے گئے۔ محترمہ سے ہ

میں سمجھتی ہو  کہ بڑے لوگو  کے ناؾ پر ہمیشہ پروگراؾ  شروع کئے جاتے ہیں  اور پوری دنیا میں ایض   ۔تھا

بننا آساؿ کاؾ بھٹوبےنظیرحب کو اتنی تکلیف ہے تو میں کہتی ہو  کہ ہوتا ہے لیکن اگر چودھری نثار صا
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بھٹو بننے کے لئے جاؿ کی قربانی دینی پڑتی ہے اس لئے میں چودھری نثار صاحب سے  بےنظیرنہیں ہے، 

میں وفاقی حکومت کی طرػ سے وعدہ کرتی ہو   کہ اگر اؿ کی  ،یہ کہنا چاہتی ہو  کہ میرا اؿ سے وعدہ ہے

کی طرػ سے ایک بکرا یا بکری بھی قتل ہو جائے تو ہم اس کے ناؾ پر بہت سارے پروگراؾ رکھنے پارٹی 

کے ناؾ کی مخالفت کرنے کے لئے  وہ  بےنظیرکے لئے تیار ہیں۔  اس کے لئے یہ حوصلہ تو پیدا  کریں  کم از کم 

guts   تو ہونے 

ے

ئ
 

ملک کے لوگو  کے دلو  سے کوئی کا ناؾ  اس  بےنظیرکا  ناؾ ٹا  دیا جائے،  بےنظیرکہ  چاہ

 بےنظیربھٹو کا ناؾ ٹا  سکتا ہے۔ جن لوگو  کو  بےنظیرٹا  سکا ہے اور نہ چودھری نثار یسا  کوئی ایجنٹ  محترمہ 

انکم سپورٹ پروگراؾ سے تکلیف ہے  تو مجھے اس پر حیرت ہوتی ہے کہ  میں نے شیخوپورہ میں اپنی آنکھو  

 نواز شریف کی پرسپورٹ پروگراؾ کے فارمو  پر بی بی کی تصویر کے او انکم بےنظیرسے دیکھا ہے  کہ 

یا اس طرح آپ  ،بھٹو کا ناؾ  ختم ہو جائے گا بےنظیریا اس طرح  ،تصویر لگا کر وہ فارؾ تقسیم کئے گئے

ہ بھٹو بننے کے لئے و بےنظیربھٹو  کی جو اس ملک کے لئے قربانی ہے  اس کو نظرادھاز کر لیں گے؟  بےنظیر

gutsکہ اؿ کی تصویر کے اوپر اپنی تصویر لگا  لائیے، اس قیادت کی وہ مامؾ چیزیں  لایں  جو اؿ میں تھیں نہ

انکم سپورٹ پروگراؾ  بےنظیرکر سیاسی دکادھاری چمکانے کی کوشش کریں ۔ اس کے علاوہ جن لوگو  کو 

اؾ سے اختلاػ ہے۔ ہم انکم سپورٹ پروگر بےنظیرسے تکلیف ہے تو وہ لکھ کر دے دیں  کہ ہمیں اس 

وہا  پر  ،کریں  گے poverty surveyاؿ کے حلقے میں جا کر اؿ کی مرضی کے بغیر  وہا  کے لوگو  کا 

انکم  بےنظیراؿ کے بچو  کو ٹیکنیکل ایجوکیشن دی جائے گی اور  ،لوگو  کو ہیلتھ انشورنس دی جائے گی

جب تک پیپلز پارٹی  میں صرػ ،کستاؿ کے ادھرسپورٹ پروگراؾ کا ناؾ کبھی تبدیل نہیں ہو سکتا  بلکہ  پا

کا ناؾ ختم  بےنظیرجب تک ایک غیور انساؿ موجود ہے  ،پیپلز پارٹی ہی نہیں کہو  گی  بلکہ پاکستاؿ کے ادھر

جو ایجنسیو    ،جو کسی سیاسی ایجنڈے کے تحت  آئے ہیں  ،نہیں ہو سکتا۔ یہ لوگ ضرور ختم ہو جایں  گے

میا  سی اہمہمت کی اس فضا کو خراب کرنا چاہتے ہیں۔  مجھے حیرت ہوتی ہے کہ سیاجورواکے پیروکار ہیں 

وہ ہمیشہ اؿ کے بارے میں  ،بھٹو کی یاد آتی ہے بےنظیرنواز شریف صاحب  کو ہر تیسرے دؿ محترمہ محمد

 ردی کا اظہار کرتے ہیں اور چودھری نثار صاحب اور اؿ کی پارٹی کے کچھ ایسے لوگ ہیں جو ہمیشہ
 
  ہ

محترمہ کے خلاػ  بات کرتے ہیں جو اؿ کی  زدھگی میں بھی اؿ کے پیچھے پڑے رہے۔ مجھے یہ حیرت ہوتی 

محترمہ انہی کی مہربانیو  سے اپنے چھوٹے  ،ہے  کہ یہ محترمہ کے بارے میں ایسے جذبات رکھتے ہیں
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اؿ کے بچو  کو  ، رہیںچھوٹے بچو  کو لے کر اک  جیل کے باہر  مٹی کے ایک ٹیلے پر  تین تین گھنٹے بیٹھتی

اؿ کے باپ سے ملاقات  نہیں کرنے دی گئی۔ اس قسم کی باتیں میں سمجھتی تھی کہ محترمہ کی شہادت کے 

بعد  جس طرح اہمہمت کا پیغاؾ دیا گیا اور نوڈیرو میں آ کر جس طرح نواز شریف صاحب نے  محترمہ کے 

محترمہ بےنظیر بھٹو  election campaign اور اس کے بعد مامؾ پارٹیو  کی کی بارے میں تعزیت

بھٹو کے ناؾ پر ووٹ مانگے۔ آج جو لوگ اؿ کی وجہ سے  بےنظیرکے ناؾ پر ہوئی۔ سب نے محترمہ 

اور منافقت  jealousyاسمبلیو  میں موجود ہیں، آج وہ اؿ کا ناؾ برداشت نہیں کر سکتے۔ یہ وہ ادھر کی 

ہے جب یہ کہہ دیا گیا جسے میں بتانا  آج وہ  سامنے آ گئی اور سکے ہے جس کو وہ بہت دیر تک برداشت نہیں کر

آپ کی خدمت میں عرض کرنا چاہتی ہو  کہ محترمہ  categoricallyچاہتی ہو ۔ میں یہ بات 

بےنظیر بھٹو کا ناؾ جن سکیمو  کے ساتھ جڑا ہے وہ تو بہت بعد کی بات ہے لیکن جب بھی اس ملک میں 

ؾ ہوگا یا جب بھی عواؾ کی فلاح و بہبود کے لئے کوئی کاؾ ہوگا تو  یقیناً اس میں جمہوریت کے لئے کوئی کا

محترمہ بے نظیر بھٹو کا ناؾ آئے گا۔ اؿُ کا ناؾ اس ملک سے کوئی ختم نہیں کر سکتا اور چودھری نثار جیسے 

ناؾ بھی لے سکے۔ میں سیاسی بندے سے میں اس قسم کی کوئی توقع نہیں کر سکتی کہ وہ محترمہ بے نظیر بھٹو کا 

یہ سمجھتی ہو  کہ اؿُ کا محترمہ کے  بارے میں ناؾ لینا بھی محترمہ کے ناؾ کی توہین ہے۔ جیو بھٹو، جئے 

 بےنظیر، جئے پاکستاؿ۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب اعجاز احمد خاؿ

MR DEPUTY SPEAKER: No point of order please. 

 ہے۔ political speechجناب سپیکر!یہ کوئی بجٹ پر تقریر نہیں بلکہ ایک  :ؿجناب اعجاز احمد خا

 ہے، آپ تشریف رکھیں۔ rightکا  Chairیہ اؿُ کا ٹائم ہے۔ خاؿ صاحب!یہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!انتہائی افسوس ہے کہ یہ اس طرح کی بات کر رہی ہیں۔ :جناب اعجاز احمد خاؿ

 And no point of order allowed۔حب!پلیز تشریف رکھیںخاؿ صا جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہم نے وفاقی حکومت پر کبھی بات نہیں کی۔ :جناب اعجاز احمد خاؿ
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 ،جو مرضی بات کریں وہ پلیز تشریف رکھیں۔ یہ اؿُ کا ٹائم ہے اس کے ادھر  جناب ڈپٹی سپیکر:

respond جی، شاہد محمود صاحب!۔ کرنے کا ٹائم اؿُ کے پاس موجود ہے۔ پلیز تشریف رکھئے 

  :جناب شاہد محمود خاؿ
ٰ
ئط ب

 

س
ت

 الرجیم۔ بسم اللہ الرحمٰن الریم۔۔ الحمدللہ رب العالمیناعوذ باللہ من ا

 

 oن

الرحمٰن الریم۔۔ پنجاب کے یش  کردہ حالیہ بجٹ میں جنوبی پنجاب پرمشتمل خطے کی ترقی و خوشحالی کے لئے 

 وہ بلاشبہ پنجاب حکومت کا ایک احسن اور بہت بڑا اقداؾ روپے کی جو خطیر رقم مختص کی گئی ہے ۔ارب52

شہباز شریف وزیر اعلیٰ پنجاب اور اعلیٰ قیادت کو خراج تحسین یش  کرتا ہو ۔    محمدہے جس کے لئے میا

مجبور عواؾ کے بنیادی مسائل کے حل کرنے کی  کےروپے کی یہ خطیر رقم اس خطے  ۔ارب52بلاشبہ اگر

گئی ہے تو یہا  کے عواؾ میں موجود احساس محرومی کو دور کرنے میں مدد ملے گی  ٹھوس منصوبہ بندی کی

بلکہ قیاؾ پاکستاؿ کے بعد پہلی مرتبہ اس خطے میں حقیقی اور فلاحی ترقی کی مستقل بنیاد ہوگی لیکن یہ سب کچھ 

وایتی افسراؿ اسی صورت میں ممکن ہے کہ اس رقم کے اتعمالؽ کی منصوبہ بندی کا کاؾ بیوروکریسی کے ر

کے سپرد کرنے کی بجائے سرائیکی خطے کے عواؾ کے ووٹو  سے نتخب  کردہ نمائندگاؿ کے حوالے یا 

جائے جو یہا  کے عواؾ کے بنیادی اور حقیقی مسائل سے آگاہ ہیں۔ اس سلسلے میں میری یہ تجویس ہے کہ 

party politics  ممبراؿ صوبائی اسمبلی پر مشتمل سے بالاتر جنوبی پنجاب کے خطے سے نتخب  شدہ مامؾ

ایک خصوصی کمیٹی تشکیل دی جائے جس کے لئے میرے نزدیک "وسیب کمیٹی" کا ناؾ سب سے بہتر ہے 

لہذا میری یہ تجویس ہے کہ اس کی قیادت کا فریضہ سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ صاحب کو سونپا جائے جو یہ 

وسیب کے عواؾ کے اجتماعی مسائل کو حل کرنے اور خطے کی  کمیٹی بجٹ میں مختص اس خطیر رقم کو سرائیکی

تعمیر و ترقی کے لئے ٹھوس منصوبہ بندی کرے لیکن مجھے خدشہ ہے کہ اگر یہ فلاحی کاؾ ایک بار پھر 

سے نہ صرػ عواؾ کے  ضائع ہونےبیوروکریسی کے روایتی ڈھانچے کے سپرد یا گیا تو اس رقم کے 

ب کی اصلاح پر ایک نئے ضو  کے بوجھ میں اضافہ ہوگا بلکہ جنوبی پنجاکندھو  اور قومی خزانے پر قر

 ۔۔۔صوبےکا مطالبہ زور پکڑے گا

کر سکتے ہیں  consultخاؿ صاحب!آپ پر اعتراض آ رہا ہے اس لئے آپ صرػ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 لیکن ساری تقریر دیکھ کر نہیں کر سکتے۔
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 کہہ رہا تھا کہ نہ صرػ قرضو  کے بوجھ میں ٹھیک ہے۔ جناب سپیکر!میں :جناب شاہد محمود خاؿ

اضافہ ہوگا بلکہ ایک نئے صوبے کے قیاؾ کا مطالبہ ایک زبردست سیلاب کی صورت میں پھیلے گا اور نئے 

صوبے کے قیاؾ کو روکا نہیں جا سکے گا۔ اس کے علاوہ جنوبی پنجاب کے مسائل اور خطے کے عواؾ کے 

میری تجویس یہ ہے کہ ایک صوبائی منسٹری برائے جنوبی پنجاب بنا دی  احساس  محرومی کو ختم کرنے کے لئے

کر کے وہا  کے مسائل کا حل نکالا جائے۔ اسی طرح میں گزارش کرو  گا کہ  focusجائے تاکہ اسے 

ایوارڈ تقسیم کرانے میں جو کردار ادا یا اس کا اعتراػ مامؾ  NFCجس طرح وزیر اعلیٰ پنجاب نے 

 بھی یا۔وزرائے اعلیٰ نے 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب سعید اکبر خاؿ

 Let him talk and thisنوانی صاحب!کوئی پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہوگا۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

is no way. 

جناب سپیکر!اگر کسی ممبر نے تقریر پڑھ کر کرنی ہے تو وہ آپ کو جمع کروا دے۔  :جناب سعید اکبر خاؿ

 ۔کے خلاػ ہے rulesاس طرح کرنا 

پوائنٹ آػ آرڈر ہے۔ پہلے بھی اس طرح ہوا  validشاہد خاؿ صاحب!یہ بالکل  جناب ڈپٹی سپیکر:

کر سکتے ہیں لیکن دیکھ کر نہیں پڑھ سکتے۔ اب اگر آپ نے دیکھ کر پڑی  تو  consultہے۔ آپ صرػ 

 پھر میں آپ کو روک دو  گا۔

ایوارڈ تقسیم کروایا اس  NFCجس طرح جی، ٹھیک ہے۔ وزیر اعلیٰ پنجاب نے  :جناب شاہد محمود خاؿ

خصوصی طور پر اہوں  نے پنجاب کے حصے کا  ،کو مامؾ وزرائے اعلیٰ اور وفاقی حکومت نے بھی سراہا

روپے کا امراض قلب کا  ۔ارب2روپیہ بلوچستاؿ کو دیا۔ وزیر اعلیٰ پنجاب کی طرػ سے  ارب۔11

کاوش کو بھی خراج تحسین یش  کرتا ہو  لیکن میں یہ ہسپتاؽ بلوچستاؿ میں بنانے کے لئے بھی کہا، میں اس 

بھی کہو  گا کہ جب بلوچستاؿ میں پنجابی قتل ہو رہے ہیں اور جو پنجابی قتل و غارت کے بعد وہا  سے  

ہجرت کر کے پنجاب میں واپس آئے ہیں اؿ پنجابیو  کے لئے کسی روزگار اور رہائش کا بھی بندوبست یا 

 جایں ۔جائے۔ میری یہ خصوصی گز

ے

 ارش ہوگی کہ اؿ کو گھر دیئ
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 میں اپنی بجٹ تقریر دو حصو  میں تقسیم کرتا ہو ، ایک جنوبی پنجاب کی احساس محرومی 

کی بات ہوگی اس لئے مجھے پڑھ  figuresاور دوسری پنجاب پر قرضو  کا بوجھ۔ اس حوالے سے چونکہ  

روپے کے قرضے ادا کرنے ہیں  ۔ارب485کر سنانا پڑے گا۔ موجودہ حالات میں حکومت پنجاب نے 

  کے بنکوروپے کے بیرونی  ۔ارب391  کے ہیں اور بنکوروپے کے قرضے ملکی  ۔ارب95جس میں 

قرضے ہیں۔ قرضے کی صورت آپ خود دیکھ لیں کہ علامہ اقباؽ نے بھی پنجہ یہود کے بارے میں فرمایا تھا 

، پھر وہ اپنی شراط  نوااتے ہیں جو آپ کی غیرت صورت میں آپ کو جکڑ لیتا ہے کہ یہ پنجہ یہود قرضو  کی

اس لئے ہمیں اؿ قرضو  سے جاؿ چھڑانی چاہئے۔ میری یہ گزارش ہوگی   و ج مت کو بھی خرید لیتے ہیں

روپے کا قرضہ واپس کرنا ہے اور ملکی قرضہ جو  ۔ارب53کہ اؿ قرضو  کی مد میں ہم نے اسی بجٹ میں 

روپے کا سود ہے۔ غیر ملکی قرضہ  ۔ارب17وپے ہے لیکن اسُ پر ر ۔ارب23ہم نے واپس کرنا ہے وہ 

روپے کا سود ہے۔ پنجاب میں پچھلے سات سالو  میں جنوبی پنجاب  ۔ارب3روپے کا ہے جس پر  ۔ارب8

روپیہ  ارب۔16روپے خرچ کئے گئے۔ میری یہ گزارش ہے کہ اس طرح سالانہ  ارب۔130پر صرػ 

 نے لئے ہیں ہم سے اسی قرضو  کی مد میں ٹیکس لیا جائے باقی جنوبی پنجاب پر خرچ ہوا۔ جو قرضے ہم

کر کے اؿُ  collectروپے پنجاب میں جہا  پر خرچ ہوئے ہیں وہا  کے لوگو  سے ٹیکس  ۔ارب546

 قرضو  کی واپسی کی جائے۔

 ی کا ذکر کرو  گا کہ اس بجٹ میں  

ٹ

بسڈ
سب
 ی دی گئی  ارب۔21جناب سپیکر!میں 

ٹ

بسڈ
سب
روپے کی 

، شمسی توانائی کے ٹیوب ویلو  پر ۔ارب2پر ramzan package، ارب۔13ؾ پر ہے جس میں گند

اور پبلک ٹرانسپورٹ پر  ۔ارب5، سستی روٹی پر ۔ارب2کروڑ، سالڈ ویسٹ پراجیکٹ پر 16 اربایک 

 ی میں علیحدہ حصہ  اربایک 

ٹ

بسڈ
سب
 گئے ہیں۔ میں گزارش یہ کرو  گا کہ جنوبی پنجاب کا اس 

ے

روپے دیئ

جائے کیونکہ ہمارا علاقہ بہت زیادہ احساس محرومی، پسمادھگی اور غربت میں ہے اس لئے  متعین کر دیا

 خصوصی طور پر خیاؽ یا جائے۔

جناب سپیکر!اب میں اس بجٹ میں کچھ تجاویس بھی دینا چاہو  گا اور  جنوبی پنجاب کی احساس  

بڑھائی گئی ہے جو بہت ہی خوش آئند  محرومی کی وجہ بھی بتاؤ  گا۔ سرکاری ملازمین کی تنخواہ پچاس فیصد

لاکھ سرکاری ملازؾ ہیں جو کہ بہت بڑا بوجھ ہیں لہذا محکمو  12محکمے ہیں جن میں  42بات ہے۔ پنجاب کے 
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فیصد ہے جبکہ ہمارے سرکاری ملازؾ صرػ 31میں ملازمین کی تعداد کم کی جائے۔ جنوبی پنجاب کی آبادی 

فیصد ہے جبکہ ہمارے حصے میں سرکاری 31ہماری آبادی فیصد ہیں۔ غور کرنے کی بات ہے کہ 11

منسٹر صاحب کو بتانا چاہتا ہو  کہ اؿ کی تقریر میں ڈیرہ غازی فنانس فیصد ہیں۔ میں 11ملازمتیں صرػ 

کروڑ روپے کی لاگت سے ایک 38۔ارب3کی ترقی کے لئے  tribal areasخاؿ اور راجن پور کے 

شروع یا گیا ہے اس منصوبے  Tribal Area Development Programmeترقیاتی منصوبہ 

 2کروڑ روپے رکھے گئے ہیں جبکہ ستم ظریفی یہ دیکھیں کہ پچھلے ساؽ اس پر صرػ 25کے لئے اس ساؽ 

 2کروڑ روپے کا ہے لیکن پچھلے ساؽ صرػ 38۔ارب3کروڑ روپے خرچ ہوئے ہیں۔ ویسے یہ منصوبہ 

کروڑ روپیہ مختص یا گیا ہے۔ آئندہ برس مری 67بارکروڑ روپیہ خرچ ہوا تھا۔ سیاحت کے لئے ایک 

لیکن میری یہ بہت خوش آئند بات ہے chair lift systemمیں سیاحو  کے لئے جدید طرز پر 

سے خصوصی موصوػ گزارش ہے کہ فورٹ منرو کے لئے بھی مری جتنی رقم رکھی جائے۔ میری وزیر 

گھنٹے لگتے ہیں تو  پندرہ سولہ ر سے مری آنے میںگزارش ہو گی کہ ہمارا علاقہ اس حد تک ہے کہ راجن پو

میری منسٹر صاحب سے گزارش ہو گی کہ فورٹ منرو کے لئے بھی وہی رقم رکھی جائے۔ اسی طرح بڑے 

کروڑ روپے رکھے گئے ہیں اؿ میں فیصل آباد،  20۔ارب2شہرو  کی انفراسٹرکچر کی بحالی کے لئے 

مل یا گیا ہے۔ میری یہ گزارش ہے کہ ملتاؿ، ڈیرہ غازی خاؿ اور راولپنڈی، سرگودھا اور گوراانوالہ کو شا

 sewerageلودھرا  کو بھی شامل یا جائے کیونکہ اؿ کے انفراسٹرکچر  کا بھی بہت برا حاؽ ہے۔ ملتاؿ کی 

 کے گندے نظاؾ کی وجہ سےsewerageکا اتنا زیادہ برا حاؽ ہے کہ لوگ روتے پھرتے ہیں اور

Hepatitis-C ری بڑی تیزی سے پھیل رہی ہے۔کی بیما 

تو بہت تھے لیکن یہی کہو  گا کہ آئندہ pointsمیں اپنی تقریر کو ختم نہیں کرنا چاہتا تھا کیونکہ  

سب بیماری میں یہ  جنوبی پنجاب  کروڑ انتہائی کم ہیں کیونکہ 33،کے لئے رکھے گئے Hepatitis-Cساؽ میں

از کے علاقو  کے بچو  کی تشویشناک حد تک شرح خوادھگی سے زیادہ  ہے۔ اسی طرح پسمادھہ اور دور در

میں کسی کو جنوبی پنجاب  روپیہ رکھا گیا ہے تو اربکے یش  نظر میٹرک تک تعلیم کے وظائف میں ایک 

کروڑ روپیہ اور رکھا گیا ہے تو میں یہ کہو  گا کہ منسٹر صاحب لازمی  5اربوظیفہ نہیں ملا۔ اس ساؽ ایک 

اسی طرح ڈیرہ غازی خاؿ، ساہیواؽ ، گوراانوالہ اور  ؟ کہا  کہا  خرچ ہوئے ہیںیہ بتایں  کہ وہ پیسے
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کے دو کالجو  کا ذکر  employees Social Securityسیالکوٹ میں نئے بنائے گئے میڈیکل کالجو  میں 

ی میں دؽ یا گیا ہے لیکن اؿ کے علاے  نہیں بتائے گئے تو میری یہ گزارش ہو گی کہ وہ بتایں  اور راولپنڈ

کے امراض کا بنایا جانے والا ہسپتاؽ جہلم یا چکواؽ میں بنایا جائے کیونکہ راولپنڈی میں پہلے ہی ملٹری 

 ہسپتاؽ کے علاوہ بہت سے ہسپتاؽ ہیں۔

 موجود نہیں ہیں۔ خواجہ عمراؿ نذیر صاحب! !۔۔۔محترمہ شمسہ گوہر صاحبہجناب ڈپٹی سپیکر:

 اعوذ باللہ من  :خواجہ عمراؿ نذیر
ٰ
ئط ب

 

س
ت

 الرجیم۔ بسم اللہ الرحمٰنا

 

کہ آپ  !شکریہ الریم۔۔ جناب سپیکرن

اپنے خیالات کا اظہار کرنے کا موقع دیا۔ ہماری اس حکومت کو معرض وجود میں آئے پر نے مجھے بجٹ

تو الحمدللہ اس دو ساؽ کے عرصے میں مامؾ تر نامساعد آج دو ساؽ سے زیادہ کا عرصہ ہو گیا ہےہوئے 

ورثے میں ملی ہوئی دہشت گردی کے باوجود، ورثے میں ملے ہوئے خالی خزانو  کے  ،جودحالات کے باو

باوجود میں مبارکةد یش  کرنا چاہو  گا خادؾ اعلیٰ پنجاب میا  محمد شہباز شریف صاحب، اؿ کی ٹیم کو، وزیر 

عد حالات کے مساناخزانہ تنویر اشرػ کائرہ صاحب ، سیکرٹری خزانہ اور اؿ کی  ٹیم کو جنہو  نے اؿ 

 باوجود ایک بہترین اور متوازی بجٹ پنجاب کے عواؾ کے لئے یش  یا ہے۔

جناب سپیکر!جو لوگ تعصب کی عینک لگا کر بات کرتے ہوئے کہتے ہیں کہ اؿ دو سالو  میں  

کہ  ہزار ایجوکیٹرز کی میرٹ پر بھرتی نظر نہیں آتی 42کوئی کاؾ نہیں ہوا اور کچھ نہیں ہوا تو انہیں شاید 

جس میں اس ایواؿ میں بیٹھے ہوئے کسی ایک شخص کی کوئی سفارش نہیں چلی۔ ہم سب نے کسی کے لئے 

ہزار ایجوکیٹرز بھرتی ہو کر آئے۔ اؿ لوگو  کو شاید یہ نظر  42کوئی سفارش نہیں کی اور سو فیصد میرٹ پر 

کی گئی  trainingجن کی خصوصی یا گیا ہے trainنہیں آتا کہ ایک لاکھ سے زائد اساتذہ کراؾ کو دوبارہ 

  روپے اشتہارات کی نذر اربوتاکہ معیار تعلیم کو لند  یا جائے۔ انہیں شاید پڑھے لکھے پنجاب کے ناؾ پر 

کرنے  اور ایک شخص کی قصیدہ گوئی  کرنے کا سٹائل پسند تھا جو کہ سٹائل اس ملک میں موجود نہیں ہے۔ 

 اور اس ملک میں خاص طور پر صوبہ پنجاب میں قائد پنجاب میا  اس ملک میں تعلیم کے شعبے میں جو ترقی

وہ  ،کو دیکھنا چاہتے ہیں educationشہباز شریف صاحب کا جو وژؿ ہے جس طرح سے وہ پنجاب کیمحمد

حال  کرے۔ دانش  educationپر international standardچاہتے ہیں کہ ہمارا ایک ایک بچہ

 نے بات کی تو دانش سکوؽ اتداائی مراحل میں ہیں اور ابھی آپ صبر سکولو  کی ابھی جیسے میرے بھائی
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   روپے برباد کر اربوکیجئے۔ پڑھا لکھا پنجاب پر آپ نے 

ے

۔ الحمد للہ ہمیں بڑا احساس ہے کہ ہم نے دیئ

  روپے نہیں دینے۔ پنجاب کا ا نہ پنجاب کے اربوکے طور پر  mobilization advanceآپ کی طرح 

 ۔ارب5اللہ  ایک ایک روپے کو نہایت سوچ اور سمجھ کر اتعمالؽ یا جائے گا۔  ء ہے اورانشاعواؾ کی امانت

بنائی گئی ہیں اور اس کے علاوہ لاکھو   computerized labsسکولو  میں  4286روپے کی خطیر رقم سے 

 یا گیا ہے وہ بھی آج اس حکومت کو دعایں  دیتے ہیں۔  regularکو و  اساتذہ، ڈاکٹر

 س حد تک کم یااب سپیکر!ہم نے وزیر اعلیٰ سیکرٹریٹ کے اخراجات کو رضاکارانہ طور پرجنا 

آج وہا  پر گلچھرے نہیں اڑائے جاتے۔ پچھلی حکومتو  نے جس طرح اس پیسے کو بے دریغ لوٹا تو آج  کہ 

اس طریقے سے اللہ کے فضل و کرؾ سے سادہ چائے اور کای  کے ساتھ  مہمانو  کی تواضع کی جاتی ہے اور 

  روپے سے وہ لوگ جو سرکاری دورے یا کرتے تھے آج تاریخ میں پہلی اربوہم نے رقم بچائی ہے۔ 

شہباز شریف صاحب کسی بیرونی سرکاری میا  محمدمرتبہ یہ واقعات ہوئے ہیں کہ وزیر اعلیٰ پنجاب 

کوئی ساتھی یا بھائی جاتا دورے پر تشریف لے جاتے ہیں اور اؿ کے ساتھ اگر اس ایواؿ میں بیٹھا میرا 

ہے، کوئی وزیر جاتا ہے،میں بھی ایک دفعہ جا چکا ہو  تو اللہ کے فضل و کرؾ سے ہم سرکاری ا نہ نہیں 

اڑاتے۔ وہا  جا کر اگر ایک بسکٹ بھی کھایا جاتا ہے تو اپنی ذاتی جیب سے اس کی ادائیگی کی جاتی ہے اور وہ 

دینے پر خرچ یا جاتا ہے۔ وہ ا نہ اس ملک  protocolبچو  کو position holdersپیسے بچا کر اس ملک کے

کو یورپ اور انگلینڈ کی یونیورسٹیو  کی سیر کرانے پر خرچ یا جاتا ہے۔آج اللہ  position holdersکے

کو دور کرنے پر یہ ا نہ خرچ یا  missing facilitiesکے فضل و کرؾ سے ہمارے سکولو  اور کالجو  میں 

تو مجھے بڑا دکھ ہوتا ہے کہ آج لوگ اگر     پر بہت بات ہوتی ہے سستی روٹی، سستی روٹیجاتا ہے۔ یہا

افسوس  پر  خودکشیا  کرتے ہیں تو الزاؾ لگانے والے ہی سستی روٹی کی مخالفت کرتے ہیں، اؿ کی سوچو

اللہ فوبیا ہو گیا ہے  ء۔ یہا  پر کچھ لوگو  کو فوبیا ہو گیا ہے جیسے پنجاب کی ایک اعلیٰ شخصیت کو رانا ثناہے

نثار کا یہ گناہ  چودھرینثار فوبیا ہو گیا ہے۔ آج شاید  چودھریکو  colleagueاسی طرح آج میری ایک اور

پر نظر رکھتے ہیں۔ آج انہیں فوبیا سے باہر نکلنے  corruptionہے کہ وہ مرکز میں بیٹھ کر حکومتی ایوانو  کی

 کے بارے میں شاید ہی کوئی ایض بدت ہ ہوگا جو اؿ کے لئے محترمہ بے نظیر بھٹو شہید ۔کی ضرورت ہے

لیکن بے نظیر  نیک جذبات نہیں رکھتا ہوگا۔ محترمہ عظیم شخصیت تھیں، ہم مامؾ اؿ کی یاد میں روتے ہیں
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مامؾ تر معاملات کے باوجود بہت  اھا  پروگراؾ ہوگا، مجھے اس سے کوئی گلہ شکوہ نہیں   پروگراؾ انکم سپورٹ

 اس بات کے کہ الزامات لگتے ہیں جس طرح یہا  بھی لگتے ہیں لیکن میرا ورہرہ ہے کہ اگر ہے محض

شہید کی تصویر لگا کر بے نظیر انکم سپورٹ پروگراؾ چلانے میں کوئی عظمت ہے تو یا بھٹومحترمہ بے نظیر

 guard of کے قاتلو  کوآج قوؾ یہ پوچھنے کا حق نہیں رکھتی کہ محترمہ کی تصویر کو اتنی عقیدت مگر محترمہ

honour نعرہ ہائے تحسین(۔دے کر اس ملک سے رخصت کر دیا جائے( 

  
ُ
خی ہے۔ آج پیپلز پارٹی کا بنیادی رکن یہ سواؽ پوچھنے کا حق رکھتا ہے کہ جناب سپیکر!یہ دو ر

ور انہیں اس ہیں اdouble standardsمحترمہ کے قاتلو  کو گود میں بٹھانا اور پھر محترمہ کی بات کرنا یہ 

double standards سے باہر نکلنا پڑے گا۔ آج سستی روٹی پر تنقید کرنے والو  کو یہ چیز ہضم نہیں ہوتی

  اربوروپے میں روٹی کھا لیتا ہے۔ یہا  پر پھر میں وہ بات کرو  گا کہ  -/2کہ آج ایک غریب 

 کے ناؾ پر کامو  کے لئے ایڈوانس دے  mobilizationروپے

ے

 اور پھر انہیں پوچھنے والا جاتے ہیں دیئ

شہباز شریف کا بس چلے محمدروپے کی رقم  ۔ارب5روپے کی رقم کچھ بھی نہیں،  ۔ارب5کوئی نہیں ہوتا۔

لیکن آج میں بتانا چاہتا  جو ول ک سے بلک رہے ہیں اور مر رہے ہیں ےتو سارا بجٹ اؿ غریبو  پر لگا د

 ی ، گندramzan packageہو  کہ 

ٹ

بسڈ
سب
روپے رکھا گیا ہے اور میں  اربانسپورٹ پر ایک اور پبلک ٹرؾ 

نواز شریف محمد پربڑا مفید ورہرہ دیا گیا قائد محترؾ میا  پروگراؾ  پھر واپس آؤ  گا بے نظیر انکم سپورٹ

کو  corruption  روپےکیاربوصاحب کی جائیداد کا تو میں یہ کہنا چاہتا ہو  کہ این آر او کے ذریعے 

یہ سرے محل کو بیچیں اور سرے محل کی رقم سے بے نظیر انکم سپورٹ پروگراؾ کو  معاػ کروایا گیا تھا،

ہم ایسی باتیں نہیں  مگر چلایں ۔ اپنی ذاتی تشہیر اگر اہوں  نے کرنی ہے تو پھر یہ بھی اپنا ا نہ اتعمالؽ کریں 

ہم عملی کاؾ  کرتے۔ بڑے ادب سے میں نے یہ باتیں عرض کی ہیں۔ ہم ایسی باتو  پر نہیں جاتے کیونکہ

 )نعرہ ہائے تحسین(پر جاتے ہیں اور اللہ کے فضل سے ہمارا کاؾ بولتا ہے۔

 Punjab Landآج پنجاب میں بے گھر لوگو  کے لئے پانچ مرلہ سکیم شروع کی جا رہی ہے۔ 

Development Company  ملین روپے  250کا قیاؾ عمل میں لایا گیا ہے جس کے لئے 

ے

گئے ہیں اور  دیئ

 ملین روپے  500 اس پر اس مرتبہ

ے

 گئے ہیں۔ دیئ
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جناب سپیکر!روزگار ہمارے لوگو  کا ایک بہت بڑا مسئلہ ہے اور آج اللہ کے فضل و کرؾ سے  

 کرنے کے لئے کاؾ کر رہا ہے۔ آپ کی حکومت skilledلوگو  کوTEVTAپنجاب کا ادارہ ےہمار

Skilled Development Endowment Fund  آئی ہے اور اس کے لئے کا قیاؾ عمل میں لے کر

 کروڑ روپے کی اتداائی رقم رکھی گئی ہے۔ 50

یا ہے۔ آج  focusمیں صحت کے متعلق بات کرو  گا کہ خادؾ اعلیٰ پنجاب نے صحت کو بڑا 

کرؾ سے غریب آپ کو اللہ کے فضل و  ،آپ پنجاب کے طوؽ و عرض کے کسی بھی ہسپتاؽ میں چلے جایں 

  اور almostنہیں لانی پڑتی۔ آج پنجاب کے  medicineکہیں باہر سے مریض کو 

 
  

ہسپتالو  میں ائرکنڈش

 visitجنریٹرز لگا دئیے گئے ہیں۔ آج میں یہا  آنے سے پہلے صبح بھی اپنے حلقے کے ٹی بی ہسپتاؽ میں 

عواؾ  کرکے آیا وہا  میں نے لوگو  سے پوھا  تو  پتا چلا کہ وہا  لوگو  کو کھانا بھی ملتا  ہے۔ ہمیں عواؾ نے 

نہ کہ یہا  پر بیٹھ کر ایسی باتیں کرنے کے لئے دیا ہےmandateکی تکالیف کے ازالے کے لئے  الناس

پاکستانی،  being،بڑھے۔ میں نے دو روز پہلے اخبار میں ایک محل کی تصویر دیکھیcontroversyجس سے 

being political worker ہے جس میں وہ زادادہ  میرا دؽ تو اس سے بہت زیادہ جلا۔ ترکی میں ایک محل 

ہونے جا رہا تھا اور وہ زادادہ جس کو اہوں  نے زادادہ اعظم بنا کر رکھا ہوا electجو اس اسمبلی میں دس بار 

و   میں  آسماؿ اور زمین کے  ،تھا

 

ئ
اس وقت یہا  میرے وہ بہن بھائی موجود نہیں ہیں  جو اس کی  تعری

ترکی میں جنرؽ پرویس مشرػ نے   ؟اس کا ناؾ لیتے ہیں یا نہیں لیتے ملایا کرتے تھے آج شاید یہ بھی  کلابیں

محل بنایا ہوا ہے  جس میں  وہ ساؽ میں صرػ دو مرتبہ  اس ایکڑو  پر محیط مہنگے ترین محل میں جاتا ہے۔ 

 مجھے یہ بتایا جائے کہ یا یہ اس کے باپ کا ا نہ تھا، اس کے پاس یہ ا نہ کہا  سے آگیا؟ یہی دس ساؽ کی

لوٹ کھسوٹ  اؿ بنچو  پر بیٹھنے والو  کے ساتھ مل کر اس نے کی اور یہی لوٹ کھسوٹ کرکے آج وہ 

لے کر چلا گیا۔ آج قوؾ پوچھتی ہے کہ آپ نے  Guard of Honour  روپے کا محل لے کر اؿ سے اربو

، آپ کے تحت ٹرائل کیو   نہ یا 2دس ساؽ جس کے خلاػ جدوجہد کی  اس کے خلاػ آپ نے  آرٹیکل

نومبر کے اقدامات کو تحفظ دینے کی کیو  بات ۔0کیو  دیا اور آپ  Guard of Honourنے اس کو 

کرتے تھے؟ یہ وہ سوالات ہیں جب تاریخ داؿ تاریخ لکھے گا تو اس کا جواب بھی بہت سے لوگو  کو دینا 

 پر آتا ہو ۔ )قہقہہ( speechپڑے گا۔ میں دوبارہ بجٹ کی 
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  کو شاید ہضم نہیں ہوتی لیکن میرا اؿ مامؾ ساتھیو  کے لئے ورہرہ ہے جو یہا   سچ بات بہت سے ساتھیو

خدارا اؿ   ۔جذباتی ہوکر محترمہ بے نظیر بھٹو شہید، اللہ اؿ کو کروٹ کروٹ جنت دے، اؿ کا ناؾ لیتے ہیں

تلو  کو کے قاتلو  کا، آپ کے صدر کہہ چکے ہیں کہ اؿ کے قاتلو  کا مجھے پتا ہے تو خدارا اؿ کے قا

آپ کو معاػ نہیں کرے گا۔ میں نے بہت ساری  political workerبےنقاب کیجئے۔ ورنہ آپ کا 

باتیں کرنی تھیں۔ اتنے اچھے اچھے کاؾ الحمدللہ ہوئے ہیں لیکن چونکہ وقت کی قلت ہے میں اپنے اؿ 

 :تمہ کرتا ہو  کہ الفاظ کے ساتھ اپنی بات کا خاتمہ کرتا ہو  اور اس عہد کے ساتھ اپنی بات کا خا

 تسلیم کہ رات ادھھیری ہے الاؾ کی گھمن  گھیری ہے

 تیرا   زخمو  سے چور بہت میرا دؽ غم سے رنجور بہت

 اے کعبہ و دؽ اے  معبد جا   تجھے زخمی چھوڑ کے جاؤ  کہا 

 اؿ  کھیتو  پر اؿ نہرو  پر  میرے جیتے جی اؿ  شہرو  پر

 ؽ مرجھائے کیو تیرے نین کنو  آسیب کی زردی ھا ئے کیو

 اے میرے دیار وفا و یقیں خوشحاؽ سدا آباد سدا تیرے بازؤ گجرے لاؽ سدا

 سر رکھ دیں  گے ہر پتھر پر  دؽ رکھ دیں  گے ہر ڈالی پر 

 ہم آنچ نہ آنے دیں  گے کبھی اس ملک کی خوش اقبالی پر

 )نعرہ ہائے تحسین(             

 ضمیر! بہت شکریہ۔ محترمہ طیبہ جناب ڈپٹی سپیکر:

  الریم۔۔ بسم اللہ الرحمٰنمحترمہ طیبہ ضمیر:

 گرےؼ لاکھ آدھھیا  اٹھیں ہزار بر

 وہ پھوؽ کھلتے رہے ہیں جو کھلنے والے تھے

 فضاء بدر پیدا کر فرشتے تیری نصرت کو 

 اتر سکتے ہیں گردو  سے قطار ادھر قطار اب بھی

 بدؽ سکتا ہے رخ تقدیر کا تدبیر کی جانب

  کوئی تدبیر کرتے ہیںخلوص دؽ سے جب ہم
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 آدمی شب خوؿ مارے گا پرانی سوچ پر

 اک نئی صورت سے یہ دنیا اجالی جائے گی

 دکھ ہمارے مشترک ہو  گے تو سکھ بھی مشترک

 ریہ انسانی اؿ سانچے میں ڈھالی جائے گی

 

 میں سچے دؽ سے اور اپنے رب کو حاضر ناظر جاؿ کر کہتی ہو  کہ  یہ نہ صرػ میرے دؽ

 ہے بلکہ کروڑو  پاکستانیو  کے دؽ کی پکار ہے۔ میں وزیراعلیٰ پنجاب اور وزیر خزانہ جن کی آواز 

 ہے مبارکةد یش  کرتی ہو ۔ پاکستاؿ مسلمbalancedاسمبلی کے لئے اور باہر  characterکا  

اور لیگ )ؿ(کے سینئر مشیر سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ صاحب، کیبنٹ کے ممبراؿ، مامؾ سیکرٹریو   

اؿ کی ٹیم کو جنہو  نے اس شادھار بجٹ کو ترتیب دیا۔ اہوں  نے عواؾ کے دکھ اور درد کو محسوس کرتے 

 

 

ب نئ
مک

 ہوئے ایک 
ئ ی

ل، ٹیکنیکل اور نفسیات کو مجھتے  ہوئے سیاسی بجٹ دیا ہے اس پر میں اللہ رب العزت کی 
ک

ئے کار کو اتنی ہمت دی کہ اتنے شکرگزار ہو  کہ اس نے ہمارے قائد محترؾ کو ایض ذہن دیا، اؿ کے رفقا

sensitive  حالات اور اتنے خاص وقت میں اتنا اھا  بجٹ یش  یا۔  اؿ کا یہ سچائی کا جذبہ تھا، اؿ کے

حالات میں سے یہ گزرے ہیں۔ یہا  پر ہمارے  complicatedخلوص کی صداقت تھی کہ ایسے 

لوگ ہیں  disciplinaryکھوسہ صاحب بیٹھے ہیں  ہم قائدین محترؾ اور ہمارے سینئر قائد ذوالفقار علی خاؿ 

نے فرمایا آپ صلى الله عليه وسلم، ہمیں اخلاقیات کا درس دیا گیا ہے اور ہم شتربے مہار بات نہیں کرتے۔ نبی پاک 

اؿ کے جھوٹے خداؤ  کو برا نہ کہو ورنہ وہ آپ کے سچے خدا کو برا کہیں گے۔  ابھی حالیہ اخبار میں چینی 

 میا  محمد نواز شریف جتنے آپ پاکستاؿ میں مقبوؽ ہیں اتنے ہی چائنا یہہ کہ "انائب وزیراعظم کا بیاؿ آیا

ئاا  نو  کچھ نئی ہودھا"۔  یہ  میں "ہماری پنجابی۔میں مقبوؽ ہیں ن
ھگ
کہاوت ہے کہ "کاوا  دے آکھیا  ڈ

رنے   خود منہ میا  مٹھو بننے والی بات نہیں ہے۔ ہم حقیقت پسند لوگ ہیں، ہم الحمدللہ سچائی پر قائم

والے ہیں اور ہم جبر و ظلم کی آنکھو  میں آنکھیں ڈاؽ کر بات کرنے والے ہیں۔ ہمارے کردار پر کوئی 

دھبہ نہیں ہے، ہمارے قائد نے جو جو پالیسیا  دی ہیں اور جو جو پراجیکٹ شروع کئے ہیں کوئی اؿ کے 

کو ہر طح  پر سراہا گیا ہے اور  مقابلے میں لائے ایض ذہن اوراپنی کوئی سوچ لائے۔ ہمارے قائد کی سوچ

سراہا جاتا ہے۔ جس میں سچائی ہوتی ہے وہ ہر کرپشن سے پاک ہوتا ہے۔ یہ بجٹ انشاء اللہ تعالیٰ مستقبل 
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میں نشاؿ منزؽ ثابت ہوگا اور یہ وہ کتاب کی روشنی ہے جس میں لکھا گیا ہے کہ قدؾ کی روشنی ملے تو اگلا 

ایک جگنو ہے جس کی مشعل انشاء اللہ تعالیٰ پورے پاکستاؿ میں پھیلے گی۔  قدؾ خود اھاریا جاتا ہے۔  یہ بجٹ

میں اس بات پر بھی اپنے قائدین کے تدبر  اور اؿ کی فراست کو داد یش  کرتی ہو  جنہو  نے کالا باغ ڈیم 

قحط  ہے دانشور لکھتے ہیں کہ اس وقت پاکستاؿ issueکے لئے  دس لاکھ ٹوکن منی رکھی۔  اس وقت ایک اور 

زدہ ہو رہا ہے، پاکستاؿ پیاسا ہے اور پاکستاؿ کو اپنے کھیتو  کے لئے پانی کی ضرورت ہے۔ پاکستاؿ کے پاس 

پینے کا پانی نہیں ہے تو اللہ کے فضل و کرؾ سے یہ منصوبہ جس کو تنگ نظر اپوزیشن بلکہ میں کہتی ہو  کہ یہ 

میں، آج کے وقت میں جو پراجیکٹ ، پالیسیو   اپوزیشن تو وہ ہوتی ہے جو آج کے دور ،اپوزیشن نہیں ہے

کو بغور دیکھ کر اور معائنہ کرکے اھا ئیو  کو سراہتی ہے اور غلطیو  کو بتاتی ہے۔  آپ کے پاس ایض دماغ 

نہیں ہے، آپ کے پاس تو صرػ الف بابا جس کے بارے میں میرے پاس ثبوت ہیں اور اخبارات ہیں جو 

گل کے بارے میں فرحت اللہ بابر کہتے ہیں کہ یہ انکوائری رپورٹ کو اس میں ایواؿ کو دکھاؤ  گی۔  کار

وقت کا آمر کیو  چھپاتا ہے جس وقت کارگل کی انکوائری آئی تو یہ لوگ اس وقت بھی نعوذباللہ اسمبلیو  

آج نعوذباللہ اس آمر کا ساتھ دینا ، ہم نے اس وقت بھی کہا اور آج بھی کہتے کروا رہے تھے۔ electسے 

تھا اس  آمر کی وجہ سے  پاکستاؿ تباہی کے دہانے پر کھڑا ہے  اور یہ قیادت جس کے بارے  ہ کہ وہ روہیں

نواز شریف کی بھی ضرورت ہے اور نواز شریف   میا  محمدمیں دانشور و  نے بھی لکھا کہ پاکستاؿ میں

پر  ءکت  کے ساتھ پاکستاؿ اسی بنااؿ کو شاؿ وشو ،پاکستاؿ میں واپس آیں  گے تو یہ پاکستاؿ کا استحکاؾ ہوگا

 لایا گیا ۔ 

 :ہاؤس کا وقت دوگھنٹے  بڑھایا جاتا ہے۔جناب ڈپٹی سپیکر

کی میراث ہے اور تعلیم پر جتنی توجہ دی جائے اتنی کم  ء:جناب سپیکر!علم انبیامحترمہ طیبہ ضمیر

کیسے کیسے ،بےہے۔آپ دیکھیں کہ جس وقت سے حکومت آئی ہے اس قلیل ٹائم میں کیسے کیسے منصو

کی حوصلہ talented students۔اقداما ت کئے گئے ہیں اور خطیر رقم ایجوکیشن کی مد میں  رکھی گئی ہے

افزائی کے لئے  یا یا شادھار مواقع فراہم کئے جارہے ہیں اور تعلیمی میداؿ میں دانش کدہ سکوؽ جو 

  میں رنے  والے بچے ہمیشہ حسرت سے ہمارے وزیر اعلیٰ پنجاب کے خوابو  کی تعبیر ہے یا جھونپڑیو

ہے جو  visionسن میں پڑھنے والے بچے کوؿ ہوتے ہیں اور اعلیٰ تعلیم کو ترسیں۔ یہ  وہ  دیکھیں کہ ایچی
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 کہ یہا  پر امیر اور غریب کی تفریق کو ختم کرتا ہے اور وہ لوگ جو ساری زدھگی سہانی حسرت لئے اس دنیا

اس دانش کدہ تحریک سے فیض یاب ہو کر اس ملک اور قوؾ کی خدمت  لیٰانشاءاللہ تعا وہ  سے گزر جاتے

 بہترین تابوت ثابت ہو   گے۔ کریں  گے اور

جناب سپیکر!سستی روٹی کے حوالے سے بات کرنا چاہتی ہو  اور میرے خیاؽ میں سستی  

   روپے کے قرضے معاػاربوجب آپ نے  ۔روٹی کی مخالفت کرنے والے سستی شہرت چاہتے ہیں

 ‘‘پڑھا لکھا پنجاب’’کروائے ،جب آپ نے اس ملک کے وسائل کو بیروؿ ملک منتقل  یا ،جب آپ نے 

ہضم یا اس وقت آپ کو زرمبادلہ یاد نہ آیا ۔ آج اگر مسافرخانو  میں   ا نہہزار سکولو  کا91کے  ناؾ پر 

رہے ہوتے ہیں اؿ کے لئے سٹیشن اور لاری اڈ و  پر اور ایسی جگہو  پر جہا  پر لوگ ول کے پیاسے پھر 

یا ہمارے خزانو  پر غریب عواؾ کا  ؟روٹی سستی کردی تو آپ کے پیٹ میں کیو  اتنی تکلیف اٹھتی ہے

 سائل  پر آپ نے قبضہ یا ہوا ہے؟حق نہیں ہےجن  و

 کریں ۔ wind up:محترمہ!اب آپ جناب ڈپٹی سپیکر

ؾ ہے تو ہم ڈکے  کی چوٹ پر یہ راؾ بار بار :جناب سپیکر!میں کہتی ہو  کہ اگر یہ رامحترمہ طیبہ ضمیر

ہے میں یہا  پراپوزیشن کے ہرمرد اور ہر خاتوؿ کو   material کریں  گے اور میرے پاس تو ابھی بہت

میرے ساتھ مناظرہ کریں  ،میرے ساتھ وہ بات point to pointچیلنج کرتی ہو  کہ وہ اس بجٹ پر 

اھاریا گیا کہ  point اس بجٹ میں یا خامی ہے؟اس میں ایککریں  اور وہ اعداوشمار کے مطابق بتایں  کہ

لائیوسٹاک کا بجٹ اس لئے کم یا گیا ہے کہ وہا  پر سابق وزیراعلیٰ  ،لائیوسٹاک کا بجٹ کیو  کم یا گیا ہے

کروڑ بکرا منڈی کے ٹیکسو  کا وصوؽ کر 66پرویس الہیٰ سے تحریک کارکناؿ اور افسراؿ نے تالیا  بجا کر 

وہ  ،  روپے پر مشتمل  ہے اور وکسین  کہا  جاتی ہےاربوپانچ جگہ سے اؿ کو بجٹ ملتا ہے جو کروڑو  لیا۔ 

 چودھریو  کے ڈیرو  پر جاتی ہے ۔ وہ بجٹ کرپشن کا شکار ہوتا ہے ۔

کا ٹائم دیا تھا ۔ اب سیدہ بشریٰ  wind up:طیبہ ضمیر صاحبہ!بہت شکریہ۔ آپ کو جناب ڈپٹی سپیکر

 موجود نہیں ہیں ۔ !۔۔۔حبہنوازگردیسی صا
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ایک گھنٹے سے چلے گئے کےوالے اپنی تقریر کر57تھا اور  56:جناب سپیکر!میرا نمبرسید حسن مرتضیٰ

 میرا نمبر کس کو دے دیا گیا ہے؟ ہوئے ہیں ۔

 چل رہا ہے تشریف رکھیں۔نمبر  اھو:جی،کسی کو نہیں دیا گیا،ابھی انیسوا  اور اھاررجناب ڈپٹی سپیکر

 اکٹر زمرد یاسمین صاحبہ!جی،اب ڈ

:جناب سپیکر!شکریہ۔سب سے پہلے تو میں اپنے قائد میا  محمد شہباز شریف رانا ڈاکٹر زمرد یاسمین

صاحب اور فنانس منسٹر  تنویر اشرػ کائرہ  صاحب کو مبارکةد یش  کرتی ہو  کہ اہوں  نے ایک عواؾ 

زیادہ خوشی کی بات یہ ہے کہ اس بجٹ سے دوست ،متوازؿ اور ٹیکس فری بجٹ یش  یا اور اس سے بھی 

میں تجاویس یش  کی گئیں تھیں اؿ ساری تجاویس کو اس میں شامل یا گیا pre-budget sessionپہلے جو 

 ہے ۔ 

جناب سپیکر!اپوزیشن کی طرػ سے تو بجٹ کو ہمیشہ  ہی الفاظ کا گورکھ دھندا کہا جاتا ہے لیکن  

 بجٹ میں زیادہ تر ترقیاتی منصوبے شامل کئے گئے ہو  یا لوگو  اگر ،ؾ ہےناکا  visionبجٹ حکومت کے 

کی بہتری اور فلاح وبہبود کے کاؾ کئے گئے ہو  تو یقینی طور پر اس بجٹ کی تعریف میں کسی بغض سے کاؾ 

 نہیں لینا چاہئے ۔ 

 جنا ب سپیکر!اس بجٹ میں کوئی نیا ٹیکس نہیں لگایا گیابلکہ پہلے سے موجود جائیداد کی 

  ہووزراءکراؾ کی تنخوا ےہمار ۔خرید وفروخت کے لئے جو ٹیکس تھا اس میں بھی دو فیصد کٹوتی کی گئی ہے 

فیصد کمی کی گئی ہے اور سب سے بڑھ کر اقتدار کے ایوانو  کی شاہ خرچیو  کے آگے پل بادھھنے 56میں 

  کی گئی ہے۔ فیصد کمی56کی کوشش کی گئی جس طرح سے وزیراعلیٰ سیکرٹریٹ کے اخراجات میں 

جناب سپیکر!یا ہی اھا  ہوتا کہ وفاؼ بھی اس کی  تقلید کرتا اور اسی طرح سے ایواؿ صدر اور  

وہ وزیراعظم سیکرٹریٹ اور باقی سارے گورنر ہاؤس اور سارے صوبو  کے جو وزیراعلیٰ ہیں اگر 

ح وبہبود کے لئے خرچ یا اور اؿ مامؾ رقوؾ کو لوگو  کی فلا دیں کرفیصد کم 56سیکرٹریٹ کے اخراجات کو 

 جائے تو اؿ کی محرومیو  کا کچھ تو ازالہ ہوگا۔

جناب سپیکر!ہماری پولیس فورس کے لئے جس طرح سے  ہمارے قائد نے پچھلے دنو   

یہ شک ہے کہ کواس پر اعتراض تھا اور بہت سارے لوگو  کو  کا اضافہ یا بہت سارے لوگو  ہوتنخوا
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یہ حقیقت ہے کہ اؿ میں بھی جیسے ہمارے  ۔کر کیں  ح سے حال  نہوہ شاید اپنے اہداػ اس طر

معاشرے میں بھی مسائل ہیں وہا  پر کرپشن ہے اور وہا  پر بھی کچھ کالی بھیڑیں  ہے لیکن اس کے 

باوجود جس طرح سے حالیہ دہشت گردی کی لہرو  میں ہماری پولیس فورس نے جدید آلات  نہ ہونے کے 

اپنے سینو  پر دشمنو  کی گولیا  کھایں  اور اپنے عواؾ کی جاؿ وماؽ کی حفاظت  باوجود بھی جس طر ح سے

یش  یا اور شہادتو   کا درجہ حال  یا تو میں اؿ شہیدو  کو سلاؾ یش  کرتی  انہرکے لئے اپنی جانو  کا نذ

کے تاجو   ہو  ،اؿ ماؤ  اور اؿ بہنو  اور اؿ بیٹیو  کو جنہو  نے اپنے جگر کے ٹکڑو  کو اپنے سرو 

لوگو  کی حفاظت کرنے کے لئے قرباؿ کردیا  اور جس طرح سے  کواور اپنی حفاظت کرنے والی باہو  

روپے کے قریب تک  ۔ارب63فیصد اضافہ پولیس فورس کے لئے یا گیا ہے اور اس کو بڑھا کر تقریت13

 کردیا گیا ہے یہ یقیناًبہت اچھی بات ہے ۔

 Where there is conflict, where there is injusticeجناب سپیکر! 

there is conflict. اسconflict  کے ساتھ ہی محرومیا  پیدا ہوتی ہیں اور انہی کا ازالہ کرنے کے

میں ہمارے قائد نے  NFC Awardلئے جس طرح سے فہم وفراست سے اور معاملہ فہمی کے ساتھ 

 وزیراعلیٰ نے ادراک یا اور اس کی تعریف کی جو کردار ادا یا اور جس کا آپ جانتے ہیں مامؾ صوبو  کے

بالکل انہی خطوط پر چلتے ہوئے جنوبی پنجاب کے عواؾ کے لئے جہا  پر صرػ  ،وہ یقیناًقابل ستائش ہے

 فیصد حصہ لوگو  کے لئے محرومی کے ازالہ کے 19فیصد آبادی ہے وہا  کے لئے پنجاب کے بجٹ کا13

دینے کے چکر  صوبہ وہ لوگ جنوبی پنجاب کو نیا انشاءاللہ تعالیٰ ۔ت ہےخرچ یا جارہا ہے تو یہ کیسی بالئے

اؿ لوگو  پر یہ بات واضح ہوجانی چاہئے کہ وہ  ،میں ہیں اور پاکستاؿ کو توڑنے کی سازشیں کرنا چاہتے ہیں

پنجاب کا حصہ ہے اور پنجاب انشاءاللہ تعالیٰ ایک پنجاب اور پاکستاؿ کے وہی صوبے رہیں گے اور اؿ 

 نہیں پہنچنے دیا جائے گا۔  تکمیل لوگو  کی باتیں اور سازشیو  کو پایۂ

اایًہ بہت غلط بات pro poorجناب سپیکر!اگر یہا  پر  

 

ئن
قب

 

س
سکیمو  کا تذکرہ نہ یا جائے تو 

روپے کر  ۔ارب53سے ۔ارب36سکیمو  کی ٹوٹل مد میں جو پیسے تھے وہ بڑھا کر pro poor،ہوگی

 گئے ہیں جس میں

ے

 ی، ارب۔31دیئ

ٹ

بسڈ
سب
 ramzan packageروپے کا  ب ۔ار5روپے کی گندؾ پر 

اہوں  نے  ،اور سستی روٹی اور سستی روٹی جس کی وجہ سے بہت سارے لوگو  کی نیندیں  ج اؾ ہوگئیں
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سونا چھوڑ دیا اور ہروقت دؿ میں بھی سستی روٹی کے خواب آتے اور اس کے علاوہ اور کوئی کاؾ بھی نہیں 

روپے رکھے گئے ہیں  ۔آپ دیکھیں کہ اس سے بھی زیادہ خوش آئند  ۔ارب5میں ہے اور اس  مدصرػ

اس میں اؿ لنگر خانو  کی بھی تفصیل دے دی  ہے‘‘نوائے وقت’’بات یہ ہے کہ  میرے ہاتھ میں آج کا 

کے  لنگر خانے کاؾ کر رہے ہیں اور  انشاء اللہ تعالی ٰ اس ماہ75گئی ہے جس میں لکھا ہے کہ  آج سے پنجاب میں 

یہ اتنی اچھی اور   ۔روپے میں کھانا فراہم یا جائے گا-/10لنگر خانے  ہو  گے جہا  پر ایک سو آخر میں 

قابل ستائش بات ہے کہ جس کی کوئی مثاؽ مل ہی نہیں سکتی اور یہ ال  میں اؿ لوگو  کے منہ  پر ایک 

کے بعد  پتا چلی  وہ  research جو بہتاس کی وجہ انہیں ۔طمانچہ ہے جو ہمیشہ سستی روٹی پر تنقید کرتے رہے 

 ۔ارب5روپے جس کا اؿ کو دکھ ہے اور وہ دکھ صرػ اس  بات کا ہے کہ وہ  ۔ارب5صرػ  یہی تھی کہ وہ 

وہ اؿ کو پینے پلانے کے لئے کیو   ،روپے لوگو  کے پیٹ کا دوزخ بننے کے لئے کیو  اتعمالؽ  ہو رہے ہیں

 نہیں دئیے  جا رہے ؟ 

رہی ہے اس میں priorityصحت اور تعلیم  حکومت پنجاب  کی شروع سے ہی جناب سپیکر! 

یہ .Health is beyond races and wadersروپے خرچ کئے جا رہے ہیں۔  ۔ارب70اور 50بالترتیب 

ہوتاہے۔ مجھے اس بات کو بتاتے ہوئےبہت خوشی ہوئی  چاہئےغریب، امیر،مسلم، عیسائی، سکھ سب کو 

 ۔ارب2سارے ہسپتالو  میں سارے ادارو  میں  Tertiary Centres DHQs, THQsہے کہ 

روپے کی خطیر رقم کے ساتھ انشاء اللہ و تعالی ٰ سار ی  ادویات مفت ملیں گی اور اب کوئی شخص علاج  کی 

میں۔ respectable wayبھی ملے گا تو وہ بھی treatmentسہولت کے بغیر نہیں رہے  گا اور جب اؿ کو 

Free Dialysis Centre جس کا پہلے سے ہی قیاؾ تھا اب جگہ جگہ پورے پنجاب میں  وہ

availability ہے اور خوشی کی بات یہ  ہے میں آپ کو دو چار چیزیں  بتاتی چلو  اس میں جوmain کاؾ ہو

 establishment of 300 bedded hospital at Bahawalpur, establishment ofرہے ہیں

kidney care centreر کی طرح راولپنڈی  میں بھی اور لاہوCardiac Institute کھولا جا رہا ہے  اور سب

سیٹو  کا اضافہ کر دیا گیا ہے  755میں  سے  میڈیکل کالجو5353سے خوشی کی بات    یہ ہے کہ ستمبر 

جیسے ہی یہ ،میڈیکل کاج  سیالکوٹ، گوراانوالہ، ساہیواؽ اور ڈی جی خاؿ میں بنائے جا رہے ہیںچاراور

اگر  ،سیٹو  کا مزید اضافہ کر دیا  جائے گا553کی طرػ جایں  گے تو completion   میڈیکل کالجزچارو
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دیکھا جائے تو ایک ہزار نئے اضای  ڈاکٹر ہر ساؽ انشاء اللہ تعالی ٰ پاکستاؿ کی خدمت  collectivelyاؿ کو 

یہ حقیقت ہے  ۔لسٹ ہےاس میں بہت لمبی توکو دیکھیں educationکے لئے موجود رہا کریں  گے۔اگر ہم

فیصد آبادی ابھی تک تعلیم کے زیور سے محروؾ ہے لیکن ہماری پنجاب حکومت کا عزؾ 75 کہ پنجاب کی

کر کے millennium development goals achieveتک ہم انشاء اللہ تعالی ٰ یقینی طور پر5355ہے کہ 

میں بہت زیادہ اقدامات  Education۔رہیں گے اور ہمارے صوبے کے  ہر بچے کو تعلیم تک رسائی ہو گی 

کو جس  Position holdersکروڑ روپے سے مفت کتابیں دی جا رہی ہیں ۔23اربایک  ،کئے جا رہے ہیں

طرح سے نوازا جا رہا ہے ،جس طرح سے اؿ کو عزت دی گئی ہے، جس طرح سے مطالعاتی دورو  کے 

 کی گئی ہے اور سب سے خوشی  کی بات اور سب لئے غیر ممالک میں بھجوایا گیا ہے،اؿ کے ٹیچرز کی ٹریننگ

 ITسے اچھی بات یہ ہےکہ کچھ ساؽ پہلے تک کبھی کوئی غریب آدمی کا بچہ یہ سوچ ہی نہیں سکتا تھا کہ  

Labs تک اس کی رسائی ہو گی۔ چار ہزار دو سوIT Labs سرکاری سکولو  میں قائم کر دی گئی ہیں۔ مجھے فخر

کا کوئی بچہ صرػ اس لئے تعلیم سے محروؾ نہیں رہ جائے گا کہ اس کے ما  باپ ہے ا س بات پر کہ  پنجاب  

 غریب ہیں اور وہ اس  کی فیس نہیں دے سکتے ۔

 کریں ۔wind upجی ،جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!مجھے بات کرنے دیجئے، آج مجھے بات کرنی ہے اؿ غریبو  کی ، اؿ ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا:

کھی دِلو  کی کہ
ُ
جن کے حقوؼ کی پامالی پچھلے دس سالو  سے ہو  رہی ہے ۔ آج جب اؿ غریبو  کے  د

زخمو  پرمرہم رکھنے کی بات ہو رہی ہے تو انہیں افسوس ہو رہا ہے ، آج جب غریبو  کے پیٹ کا دوزخ 

  روپے کی روٹی سے بھرا جا رہا ہے تو اؿ لوگو  کے پیٹ میں مروڑ اٹُھ رہے ہیں ، آج جب بیمار لوگو-/2

کھ ہے کہ کہیں respectable wayکے لئے علاج معالجہ کی سہولت 
ُ
میں دی جار ہی ہےتو اؿ لوگو  کو یہ د

پنجاب کے بیمار لوگ صحت مند معاشرے کی طرػ نہ چلے جایں  اور آج جب لوگو  میں شعور اور آگہی 

کھ
ُ
 ہو رہا ہے  کہ کہیں یہ لوگ پیدا کرنے کے لئے دانش سکوؽ  ایچی سن کی طرز پر بنائے جا رہے ہیں تو یہی د

 پڑھ لکھ کر اؿ کے مقابلے میں نہ کھڑے ہو جایں  ۔ 

جناب سپیکر !مجھے بات کر لینے دیجئے اس لئے کہ آج میں یہ بات واضح  کر دینا چاہتی ہو  کہ  

 ۔ہمارے ملک کے وسائل پر ہمارے غریب عواؾ کا حق ہے اور اؿ وسائل کی منصفانہ تقسیم ہو کر رہے گی
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وہ لوگ ،غریبو  کو کھانا دیں  گے،بے گھرو  کو گھر دیا جائے گا، بے روزگارو  کو روزگار دیا جائے گا ہم

جو کاشتکار ہیں ا ؿ کو ٹریکٹرز دئیے جایں  گے اور وہ جو زرعی انجینئر ز ہیں اؿ کو یقینی طور پر جس طرح سے 

 بھی ہو سکے حکومت  اؿ کو ۔۔۔

۔ جی ، اب آف  شیر  بھاگٹ کریں  ۔ آپ تشریف رکھیںwind upبہت شکریہ ، جناب ڈپٹی سپیکر:

 صاحب!)قطع کلامیا (

جناب سپیکر !بس ایک منٹ  دے دیں   ۔ میں آپ کے توسط سے ایک  بہت اہم ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا:

 بات کرنا چاہتی ہو ۔

 جی ۔جناب ڈپٹی سپیکر:

کھڈاکٹر زمرد یاسمین رانا:
ُ
روپے کی روٹی  کیو  مل رہی -/2ہے کہ جن لوگو  کو اس چیز کا بہت زیادہ د

روپے کی روٹی کے علاوہ لنگر خانے بھی -/2ہے یہ سُن کر  اؿ کے تو پیٹ میں مزید مروڑ اٹُھیں گے کہ

روپے کا کھانا ملا -/10ہو جائے گی۔ وہا  پر533کھوؽ دئیے گئے ہیں جن کی تعداد اس  مہینے کے آخر تک 

ػ ایک گزارش کرو  گی کہ وہ اؿ لوگو   کو ایک بہت ہی کرے گا  تو میں وزیر قانوؿ صاحب سے صر

سی بس میں بٹھا کر اؿ تنورو   اور لنگر خانو  کا معائنہ کروا دیں  تاکہ یہ بحث بھی ختم ہو  luxuryاچھی

جائے اور اس کی تقلید باقی صوبے بھی کر کیں  اور باقی صوبو  کی عواؾ کو بھی اسی طرح سے یہ کھانا اور یہ 

  ہو سکے۔ روٹی میسر

 شکریہ ۔ جی، بھاگٹ صاحب ! جناب ڈپٹی سپیکر:

آپ کا مشکور ہو   کہ اس ساؽ  جناب سپیکر!شکریہ ۔ میں سب سے پہلےجناب آف  شیر  بھاگٹ:

کے اہم ترین موقع پر آپ کی وسات  سے  حکومت کو  کچھ گزارشات کرنے کا موقع ملا ۔  میں پنجاب کا 

پنجاب کی مامؾ جمہوری قوتو  ، مامؾ جمہوری پارٹیو  اور اؿ کے سربراہا ؿ  لگاتار  تیسرا بجٹ  یش  ہونے پر 

اور اؿ کے دیگر  (پی اینڈ ڈی )کو مبارکةد یش  کرتا ہو  ۔ دوسرے نمبر پر وزیر خزانہ ، اؿ کی ٹیم ، چیئرمین

 کر اتنا ساتھیو  کو بھی مبارکةد یش  کرتا ہو  کہ اہوں  نے اتنے مشکل حالات میں،   جنہیں کہہ کہہ

مشکل  کر دیا گیا ہے کہ اب تو ہر بندے کو یہ احساس ہونا شروع ہو گیا ہے کہ اتنے مشکل حالات میں تو 
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تھالیکن پھر بھی میں سمجھتا ہو  کہ اؿ لوگو  کی ہمت ہے کہ اہوں  نے اتنا   چاہئےبجٹ یش  ہی نہیں ہونا 

 متوازؿ  بجٹ یش  کرنے کی کوشش کی۔

بات اس بجٹ میں قابل تحسین ہے وہ یہ ہےکہ پنجاب حکومت نے اس سے آگے جو دوسری  

Prime Minister   کی تقلید  کرتے ہوئے اور وفاقی حکومت کے اس فیصلے کو مانتے ہوئے پنجاب کے مامؾ

ملازمین کی تنخواہو  میں پچاس فیصد اضافہ یا میں سمجھتا ہو  کہ یہ اس پورے بجٹ میں بہت بڑی چیز 

 تعریف کی جائے وہ کم ہے۔ ہمیں دس منٹ کا بہت ختصر  ٹائم ملا ہے تو وہ باتیں نہ کی  کی جتنی بھیجسہے 

جایں  جو میرے دیگر ساتھی دو تین دنو  سے بار بار دہرا رہے ہیں ۔ میں یہا  پر ایک بات ضرور کہنا 

ہے ، decorumہماری کچھ سیاسی روایات ہیں، کچھ اس ہاؤس کا ،چاہو  گا کہ ہم لوگ جمہوری لوگ ہیں

کیونکہ پچھلے دو تین دؿ سے  چاہئےکچھ اس ہاؤس کے اصوؽ اور پالیسیا  ہیں ہمیں اؿ پر بھی نظر رکھنی 

یہا  پر جو ماراہ ہو رہا ہے ، مجھ جیسے دیگر میرے ساتھی اس کوشش میں تھے کہ پچھلے تین دؿ  سے  ہم اپنی 

ہوتی ہیں اور باقی سارا وقت ہمارے speechesبجٹ تقریر کر کیں  اور ایک دؿ میں دو یا تین لوگو  کی 

اپوزیشن کے ارکاؿ شورمچاتے ہوئے اور حکومت پر بے جا تنقید کرتے ہوئے گزارتے ہیں اور اس کے 

مجھتے   ہیں کہ اؿ کی ڈیوٹی ہے کہ وہ اس  یہ کے وہ دوست جو شایدtreasury benchesجواب میں ہمارے 

سارا وقت گزر جاتا ہے ۔ میں وقت کی کمی کو مدنظر رکھتے ہوئے کے بدلے اؿ پر الزامات لگایں  تو اسی میں 

 یہا   پر دو چار تجاویس بجٹ کے حوالے سے دینا چاہو  گا ۔ 

 ۔ارب55اس میں سب سے پہلی میری تجویس یہ  ہے  کہ جیسے کہ  بجٹ میں یہ کہا گیا ہے کہ  

پر development schemesوہ اکٹھا ہو گا اور  revenueاس کاکےکرفروخت  روپے سرکاری املاک کو

کے کرفروخت لگایا جائے گا۔ میری وزیر خزانہ اور سی ایم صاحب سے یہ گزَارش ہو گی کہ  جو املاک 

جو پیسے اکٹھے کئے جایں  گے وہ انہی اضلاع کو واپس دئیے جایں   کےکر  فروختیا زرعی زمین  ریسٹ ہاؤس 

پچھلے جس طرح وہ پیسے دئیے جایں  ہی کو ع اضلاؿ تو ا جائے گی فروخت کی propertyجن اضلاع سے وہ 

کئی دنو  سے یہا  پر تخت  لاہور ،جنوبی  پنجاب اور نئے صوبو  کاجو چرچا ہو رہا ہے اؿ لوگو   کی 

کو تقویت پہنچے گی اگر وہ سارے پیسے اکٹھے کر کےبڑے شہرو  میں لگا دئیے جایں  گے۔  demandاس

لاکھ  23کے ذریعے Local Government  کہ ہم ایم پی ایس کواس سے آگے  میں یہ گزارش کرتا چلو
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سکیمیں  روپے کا صوابدیدی فنڈ دیا جار ہا ہے تو میری یہا  پر یہ گزارش ہے کہ آج سے تین ساؽ پہلے جو

نہیں مکمل وہ  سے کی وجہprice variationاور  inflationلاکھ روپے میں مکمل ہوتی تھیں ،  اس ساؽ 80

لاکھ روپے دئیے جایں ۔میری یہ گزارش ہے اور یہ میری  23کروڑ ایک  لہذا ہمیں اب تقریتہو کیں  گی۔ 

proposal لاکھ روپے کا صوابدید ی فنڈ ہے اس کو23ہے کہ بجٹ میں یہ جو  ہماراdouble  یا جائے کیونکہ

لاکھ میں تین  23تین ساؽ پہلے ہم اس۔ہو چکی ہے doubleپچھلے تین ساؽ سے جو مہنگائی ہے وہ کم از کم

 چار کلومیٹر سے کم ہو کر دو کلومیٹر تک ہو گئی solingلگوا لیا کرتے تھےمگر  اب وہی solingیا چار کلومیٹر 

تعلیم   کو بڑھایا گیاہے۔ development fundsہے۔میں سمجھتا ہو  کہ جس طریقے سے باقی سارے

 ۔ چاہئےبھی توجہ دی جانی  فیصد یا دوسرے فنڈز کو بھی بڑھایا گیا ہے  تو اس پر15میں 

اس سے آگے میں زراعت کے حوالے سے  کیونکہ میں خود ایک زمیندار ہو   تو اس بجٹ  

کچھ خدشات ہیں  کیونکہ زراعت کو اس بجٹ میں  سب سے زیادہ نظر ادھاز یا گیا  میرےکے حوالے سے

ٹریکٹر سکیم شروع کی گئی تھی  جو  ہے ۔ یسا  کہ پہلے بھی میرے ایک بھائی نے یہا  کہا کہ  یہا  پر گرین

پچھلے دو ساؽ چھوٹے زمیندارو  کو  یہ ٹریکٹر مہیا کئے گئے اور یہ کسی بڑے زمیندار کے لئے سکیم نہیں 

رکھی گئی تھی ۔ میری یہ گزارش ہوگی subsidyلاکھ روپے کی  2تھی  بلکہ چھوٹے زمیندارو  کے لئے 

ر اس پر غور یا جائے ۔ اس حوالے سے میں یہ گزارش کرو  گا کہ اس سکیم کو دوبارہ شروع یا جائے  او

میں بیٹھے ہوئے اثر  میرے Houseکہ ہمارے وزیر خزانہ جو کہ خود بھی ایک زمیندار ہیں  اور اس 

فیصد آمدؿ  ہے وہ بھی زراعت سے منسلک ہے 70کی  دوستو  کا تعلق بھی  زراعت سے ہے  اور صوبہ

کہ میری  اس تجویس پر ضرور غور یا جائے ۔ اس کے ساتھ ساتھ  میں یہ بھی اس لئے میری یہ خواہش ہوگی 

گزارش کرو  گا کہ  اس حکومت سے پہلے  شاید جب ہمارا پہلا ساؽ تھا  یا اس سے پہلے جب مسلم 

ہیں اؿ کے لئے   کاشتکارلیگ)ؼ(کی حکومت تھی  یا اس سے پہلے جو بھی حکومت تھی  پنجاب کے جتنے بھی 

دی جاتی تھی اور جب بھی ہماری دھاؿ کی فصل آتی تھی ، میں یہ بھی subsidyکے لئے ایک تین ماہ 

ہے  پنجاب کے  چھوٹے زمیندار  بڑی حنت  سے      export itemگزارش کرتا چلو  کہ دھاؿ  اور  چاوؽ 

ا کر دیکھ لیں اس چاوؽ  پیدا کرتے ہیں اور  پھر یہ چاوؽ پوری دنیا میں ایکسپورٹ ہوتا ہے۔  آپ ریکارڈ نکلو

کو نوٹ یا جائے  کہ پچھلے pointلئے  میں وزیر خزانہ صاحب سے یہ گزارش کرو  گا  کہ میرے اس 
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آٹھ نو سالو  سے  یہ روایت  ہے ہر تین ماہ کے لئے جب دھاؿ  کی فصل آتی تھی تو زرعی ٹیوب ویلو  کو  

پہلے بھی کہا ہے کہ اس بجٹ میں یا جاتا تھا ۔ جس طرح میں نے subsidizedفیصد 33فیصد یا 25

کو نظر ادھاز یا گیا ہے اور  میرے خیاؽ میں اس بجٹ کی جو سب سے منفی چیز ہے  وہ یہی ہے کہ اس  کاشتکار

یا گیا ہے۔ اس میں آپ ادھازہ لگا لیں کہ وہ حکومتیں  جن پر ہم کھڑے ہو کر neglectمیں زمیندار کو 

تھے  لیکن اؿ کے ادوار میں   ہ حکومت تھی  یا وہ ڈکٹیٹر کے پرو ردالزامات لگاتے ہیں کہ  وہ ڈکٹیٹر کی

دے subsidyدی جاتی تھی ۔ اگر ہم سستی روٹی پر subsidyفیصد  زرعی ٹیوب ویل  پر 33زمیندار کو 

دے سکتے ہیں  تو میں یہ سمجھتا ہو  کہ پھر اس چھوٹے زمیندار subsidyاگر ہم سستے آٹے پر  ،سکتے ہیں

دی subsidyفیصد زرعی ٹیوب ویلو  پر 33 ہی حق بنتا ہے  اس لئے میری گزارش ہوگی کہ کا بھی اتنا

 جائے ۔ 

اس سے آگے میں دانش سکوؽ کے حوالے سے گزارش کرو  گا کہ یہا  پر میرے ایک 

ساتھی نے بھی کہا ہے کہ میں تین دانش سکوؽ دیکھ کر آیا ہو  کہ جہا  پر سوؽ ورکس مکمل ہو چکا ہے 

بشموؽ میرے  ،ہےدیکھی گوراانوالہ ڈویشؿ  ساری   آپ کو بتاتا ہو  کہ میں نے کم از کملیکن میں

مکمل یا جانا تو   ،ڈسٹرکٹ منڈی بہاؤالدین کے وہا  پر تو کوئی ایض منصوبہ ابھی تک شروع بھی نہیں یا گیا

پر غور کریں  ۔ ہم نے بڑی دور کی بات ہے ۔ میری ایک تجویس ہے  اور وزیر اعلیٰ صاحب میری اس تجویس 

لے کر آئے conceptروپےدانش سکوؽ سسٹم کے لئے رکھا ہے ۔ دانش سکوؽ سسٹم کا جو ہم  ۔ارب7

سے تو  ۔ارب7یہ ہے کہ ہر تحصیل ہیڈ کوارٹر پر  دو دانش سکوؽ سسٹم بنایں  گے۔ conceptہیں وہ

کہ بجائے دانش سکوؽ سسٹم  دانش  سکوؽ بھی نہیں بن سکتے۔ میری یہ گزارش ہوگیتین  میرے خیاؽ میں 

کے  ہم ناؾ بے شک دانش سکوؽ سسٹم کا ہی رکھیں  تو ہم ہر تحصیل ہیڈ کوارٹر پر دو ماڈؽ سکوؽ بنا دیں  انہی 

existingجن میں بچو  کی تعداد زیادہ ہے  اؿ کو ہی دانش سکوؽ کا ناؾ  ،سکولو  کو  جو بڑے سکوؽ ہیں

 autonomousؽ کر سکتے ہیں وہا  پر ہم اؿ کی ایک دے دیا جائے اؿ کی بلڈنگیں بھی ہم اتعمال

body  بنا دیں   کہ جس طرح ایچی سن ہے یا گورنمنٹ  کاج  ہے تاکہ اس کو بہتر طریقے سے چلایا جا سکے۔

کر دیا ہے  تو اسی طریقے سے ہی announceاب ہم اس کو انا کا مسئلہ نہ بنایں  کہ ہم نے اگر دانش سکوؽ 

روپے اس سکوؽ پر لگے گا ۔ میں یہ   ارب سکوؽ ایک بلین کا بنے گا کم ازکم ایک بنانے ہیں جس میں ایک
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گزارش کرتا چلو  کہ پنجاب کے تین ڈویشؿ میں وہ سکوؽ سسٹم شروع یا جا سکتا ہے کیونکہ ہمارے پاس 

already existing buildings  ہمارے پاس وہا  پر سٹاػ بھی موجود ہے ۔ صرػ اور بھی ہیں

 گورنر  کو وہ سکوؽ اگر دے بورڈ آػ 

ے

جایں  تو میرے خیاؽ میں یہ ایک بہتر طریقہ ہوگا ۔ جس  دیئ

 طریقے سے اس سکوؽ سسٹم پر تنقید کی جا رہی ہے  اس کو بھی کم یا جا سکتا ہے ۔

اس سے آگے میں ایک اور گزارش بھی کرتا چلو    جو کہ لائیوسٹاک کے حوالے سے ہے ۔  

میں نے پہلے بھی کہا تھا  کہ پہلے تو زراعت کو نظر ادھاز یا گیا ہے  اور  ۔ا مسئلہ ہےزمیندار کا یہ دوسرا بڑ

وہ بھی غیر کاشتکار سے  اورلائیوسٹاک بھی زمیندار سے متعلقہ ہے  وہ بھی چھوٹے کاشتکار سے متعلقہ ہے 

ک کے لئے بھی کوئی متعلقہ ہے جو بھیڑ بکریا  پاؽ کر  اپنے بچو  کا پیٹ پالتا ہے ۔ اس ساؽ لائیو سٹا

extraہمارے منسٹر   ،رقم نہیں رکھی گئی ۔ جو بجٹ پچھلے ساؽ دیا گیا تھا سیکرٹری فنانس یہا  پر بیٹھے ہیں

فنانس بھی بیٹھے ہیں اس میں بھی ساٹھ فیصد پچھلے ساؽ کٹ لگایا گیا تھا ۔ میں یہ گزارش کرو  گا کہ اس 

جائے اور لائیو سٹاک کے لئے رقم بڑھائی جائے کیونکہ ہمارے ساؽ  وہ کٹ لگایا تھا  وہ کٹ بھی نہ لگایا 

ہے وہ  لائیو سٹاک source of incomeزمیندارو   کا فصل کاشت کرنے کے بعد جو سب سے بڑا 

ہے۔ دوسری بات یہ کرو  گا کہ میرے ایک دوست نے یہا  پر لائیو سٹاک کو ایکسپورٹ کرنے پر 

تھا لیکن لائیو سٹاک کی ایکسپورٹ جو ہے  اس کو motiveس کے پیچھے یا تنقید کی  مجھے نہیں پتا کہ اؿ کا ا

encourage یا جائے  اور میں سمجھتا ہو  کہ ہماری جو لائیو سٹاک کی منسٹری ہے اس منسٹری کو یہ حکم دیا

جائے  کہ لائیو سٹاک کو ایکسپورٹ کرنے کے لئے  حکومتی طح  پر یہا  پر جو مختلف ادارے ہیں  جو 

 رٹ کر رہے ہیں اؿ کی سر پرستی کی جائے ۔ ایکسپو

اس کے ساتھ ساتھ اس بجٹ کے حوالے سے میں ایک اور گزارش بھی کرتا چلو  کہ یہا  

پر اس ساؽ پبلک ہیلتھ انجینئرنگ کے لئے  وہی رقم رکھی گئی ہے جو  پچھلے ساؽ رکھی گئی تھی  تو میری یہ 

ر واٹر سپلائی کے مسائل ہیں  وہ سارے پنجاب میں یکسا  کے او sanitationگزارش ہوگی کہ ہمارے جو 

ہے  وہا  پر واٹر سپلائی نہ لگائی sweet waterہیں ۔ یہا  پر یہ تفریق کی جاتی ہے کہ جن علاقو  میں

 ہیں  وہا  پر واٹر سپلائی لگائی جائے۔ میری یہ گزارش ہے کہ جائے اور جن علاقو  میں آرسنک ہے یا کیمیکلز

اور سیوریج کے ناقص نظاؾ کی وجہ سے  پورے پنجاب کا جو ہمارا پانی ہے وہ سارا  sanitationہمارے 
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contaminated  اس میں بیکٹیریا جا چکے ہیں  اس لئے میری یہ گزارش ہے کہ اس پابندی اورہو چکا ہے

ایک میری تجویس یہ بھی کو ختم یا جائے کہ میٹھے پانی والے علاقو  میں واٹر سپلائی سکیم   شروع نہیں  کرنی ۔  

بنایا گیا WASAبنائے جایں ۔ بڑے شہرو  میں جیسے لاہور  میں بہت بڑا mini WASAsہے  کہ 

طرح سے گوراانوالہ میں بھی بنایا گیا ہے تو میری یہ آپ کی وسات  سےآخری  ہے اسی

submission گو  کے پاس ہے  کہ پبلک ہیلتھ انجینئرنگ ڈیپارٹمنٹ کو  یہ حکم دیا جائے کہ آپ لو

بنائے mini WASAsسٹاػ بھی موجود ہے  تو کیو  نہ تحصیل ہیڈ کوارٹر پر  پوری تحصیل کے لئے 

کیونکہ  ہمارا بھی یہ حق ہے کہ ہمارے گھرو  کے سامنے سے بھی  کوڑا کرکٹ اھاریا جائے ۔ ہمارا   جایں 

  دیا جائے۔ )نعرہ ہائے تحسین(دیہاتو  میں رنے  والے لوگو  کا بھی یہ حق ہے کہ ہمیں بھی صاػ پانی

 Houseجناب والا!یہ میری گزاش ہوگی کہ اس پر ضرور غور یا جائے  اور میں یہ آج اس      

پچھلے  تین سیکرٹریو  کے پاس جا کر  ،یہ بات میں اس سے پہلے بھی کر چکا ہو   ۔میں گزارش کر رہا ہو 

سٹاػ ہے  تو  اورہے SDO،ہےXENپاس  اؿ کے آفس میں بھی یہ گزارش کر چکا ہو   کہ آپ کے

آپ مہربانی کریں  ہم گاؤ  کے لوگ  بل دینے کے لئے بھی تیار ہیں ۔ ہمارے گھر کے سامنے جو کوڑا پڑا 

اگر لاہور کے لوگو  کا یہ حق ہے  کہ اؿ کے لئے ایک بہت بڑا  ہے  یا ہماری جو نالیا  صاػ کرنے والی ہیں

WASAجایں   تو  میری یہ گزارش ہے کہ ہم دیہاتو  کے رنے  والے بنایا جائے  اور بڑے فنڈز رکھے 

 جائے ۔ بڑی مہربانی ۔ بہت شکریہ اس پر غور و خوض یا ،لوگو  کو بھی صحت کی ضرورت ہے

موجود نہیں ہیں ،میا  !۔۔۔بہت شکریہ۔  سردار زاداد رسوؽ خاؿ  جتوئی صاحب جناب ڈپٹی سپیکر:

 !نہیں ہیں۔رانا نوار غوث صاحبد موجو !۔۔۔ارایں  صاحب محمد شفیق

جناب سپیکر!میں   ـشکریہ ـ الریم۔ بسم اللہ الرحمٰن رانا نوار حسین المعروػ رانا نوار غوث خاؿ:

جناب وزیر اعلیٰ پنجاب اور جناب وزیر خزانہ پنجاب کا بے حد شکر گزار ہو  کہ اہوں  نے اعلاؿ فرمایا ہے 

مہ بے نظیر بھٹو صاحبہ شہید ہوئی تھیں وہا  پر پنجاب کہ راولپنڈی میں جہا  میری عظیم قائد محتر

 )نعرہ ہائے تحسین(ـحکومت اپنے خرچے سے ایک یاد گار تعمیر کرے گی 

 محمدجناب سپیکر!یہ وہ جمہوری رویہ ہے جس کی بنیاد میری قائد محترمہ بے نظیر بھٹو اور میا   

میابی سے اپنی منازؽ طے کرتے ہوئے پایہ الحمدللہ یہ معاملات کا  ـنواز شریف صاحب نے رکھی تھی 
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پاکستاؿ پیپلز پارٹی اور پاکستاؿ  ـتکمیل تک پہنچیں گے  اور  اس ملک میں جمہوری رویے فروغ پایں  گے 

مسلم لیگ )ؿ(کی مخلوط حکومت نے پنجاب میں ایک متوازؿ بجٹ یش  یا ہے  جس پر اپوزیشن بے شمار 

آپ کے سامنے پنجاب میں ہمیں جو  ۔ نظریں  نہیں چرائی جا کتیںنکتہ چینی کر رہی ہے لیکن حقیقت سے

حکومت ملی اؿ دو سالو  میں پاکستاؿ پیپلز پارٹی اور مسلم لیگ )ؿ(نے دانشمندی سے  اور خوبصورت 

حکومت پنجاب اور وفاقی حکومت کی کوشش ہو گی کہ لوگو  کو زیادہ سے  ـادھاز میں حکومت چلائی ہے 

یا میں اس پر  ءاس سلسلے میں پنجاب حکومت نے گرین ٹریکٹر سکیم کا اراا ـجایں  زیادہ سہولتیں دی 

وزیراعلیٰ پنجاب کو مبارکةد یش  کرتا ہو  کہ اہوں  نے دو سالو  میں چھوٹے طبقے کے کسانو  کو 

ہوا تھا  اس سے پہلے تاریخ میں کبھی ایض نہیں ـسہولتیں دی ہیں اور غریب کسانو  کو ٹریکٹر میسر آئے ہیں

لہذا میں آپ کے توسط سے وزیر خزانہ سے گزارش کرتا ہو  کہ اس سکیم کو زیادہ سے زیادہ فروغ دیا 

جائے تاکہ اس صوبہ پنجاب میں جس کا زیادہ تر انحصار زراعت پر ہے وہا  لوگو  کو زیادہ سے زیادہ یہ 

 سسٹم ـسہولت میسر آ سکے اور زراعت فروغ پائے 

 

ن

 

ئص
یئگب

 کو بہتر کرنے کے لئے حکومت پنجاب نے ار

ہے اس سے جو  cute shortageمیں سمجھتا ہو  کہ اس وقت جو نہری پانی کی  ـایک خطیر رقم رکھی ہے

saline area ہے،brackish area  ہے اس میں میرا ضلع سرگودھا، میری تحصیل سلانوالی ، میرا حلقہ پی

 ـشامل ہیں ، قصور کے علاے  بھی شامل ہیں جنوبی پنجاب کے مختلف علاے  بھی  ـبھی شامل ہے  36۔پی

بندی کی  امیری آپ کے توسط سے حکومت پنجاب سے گزارش ہے کہ وہا  جو نہریں  بند کی جاتی ہیں جو وار

کے زمیندار اپنی فصلیں کاشت کر کیں  اور پنجاب میں  saline areaجاتی ہے انہیں ترجیح دی جائے تاکہ 

  ـ وہ زیادہ بہتر ہو سکے ہے targetفصلیں کاشت کرنے کا جو 

یا ہے جس کی بنیاد میرے قائد ءجناب سپیکر!حکومت پنجاب نے دوبارہ پانچ مرلہ سکیم کا اراا  

میں رکھی تھی جس سے غریب لوگو  کو کالونیا  میسر آیں  ،  1973، قائد عواؾ شہید ذوالفقار علی بھٹو نے 

اؿ پانچ مرلہ کالونیو  سے  ـعزت زدھگی گزار رہے ہیںانہیں پانچ پانچ مرلے کے پلاٹ ملے اور آج وہ با 

جن کے گھر کے افراد زیادہ ہوچکے  ،غریبو  کو یہ فائدہ ہو گا کہ جن کے گھرو  کی آبادی زیادہ ہو چکی ہے

ہیں اور جن میں اپنے نئے پلاٹ خریدنے کی سکت نہیں ہے اؿ غریب لوگو  کو یہ فائدہ ہو گا  لہذا میری 

  ۔چاہئےبہتر ہو نا  طریق کارطریقے سے تقسیم یا جائے اور اس کا  transparentگزارش ہے کہ اسے 
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اس سلسلے  چاہئےجناب سپیکر !یہا  پر تجویس دی گئی کہ دیہاتو  میں بھی واٹر سپلائی سکیم ہونی  

ؽ  بناتی آ رہی ہیں اور ہر سامیں میری گزارش ہے کہ پچھلے کئی سالو  سے حکومتیں واٹر سپلائی سکیمیں

میں نے پچھلے ساؽ کے بجٹ میں بھی یہ تجویس دی تھی کہ  ـبجٹ میں اؿ کے لئے خطیر رقم رکھی جاتی ہے

PHE  ڈیپارٹمنٹ کو اپناOperation and Maintenance Wing  تاکہ واٹر سپلائی  چاہئےعلیحدہ بنانا

 setکی عدؾ ادائیگی ہو تو وہ    کو بہتر طریقے سے چلایا جائے اور جب وہ خراب ہو جایں   یا اؿ کے بلو سکیمو

up  انہیں بہتر طریقے سے چلا سکے لہذا میری آپ کے توسط سے وزیر خزانہ اورPHE  ڈیپارٹمنٹ سے

علیحدہ سے قائم یا جائے تاکہ لوگو  کو یہ  maintenance and operation wingگزارش ہے کہ 

  ـسے چلتی رہیں سہولت بہم میسر آتی رہے اور واٹر سپلائی سکیمیں بہتر طریقے

 liverمیں ایک خطیر رقم رکھی ہے جس میں  جناب سپیکر!وزیر اعلیٰ پنجاب نے صحت کے شعبہ 

transplant  نئے چلڈرؿ ہسپتاؽ اور کڈنی سنٹرز بنائے ہیں اور ہمارے سرگودھا کےDHQ  کوfull 

funded scheme  دی ہے جس سےDHQ اس   میسر آیں  گی کی تعمیر مکمل ہو گی اور  وہا  جدید سہولتیں

پر میں وزیر اعلیٰ پنجاب اور وزیر خزانہ کا شکریہ ادا  کرتا ہو  کہ اہوں  نے اس بجٹ میں سرگودھا کو یاد 

  ـرکھا 

جناب سپیکر!سستی روٹی سکیم کو بہت تنقید کا نشانہ بنایا جا رہا ہے لیکن میں سمجھتا ہو  کہ چونکہ  

مخلوط حکومت ہے اس میں روٹی کپڑا اور مکاؿ کے نعرے کو عملی  یہ پاکستاؿ پیپلز پارٹی اور )ؿ(لیگ کی

غریب کالونیو   ، غریب آبادیو  کو سستی روٹی کی سہولت میسر آ  ،غریب لوگو   ـجامہ پہنایا جا رہا ہے 

بنایا جائے اور اس پر مکمل طور پر  transparentمیری گزارش ہے کہ اس کو بہتر طریقے سے  ـرہی ہے 

 ۔چاہئےایا جائے اور جہا  کوئی کمی یشی  آ رہی ہے حکومت پنجاب کو اس پر نظر رکھنی عملدر آمد کر

یہ حکومت پنجاب کا  ـجناب سپیکر!حکومت پنجاب نے پنجاب یوتھ ایمپلائمنٹ فنڈ قائم یا ہے  

 کے بارے میں  وزیر خزانہ کی بجٹ تقریر میں واضح  یا طریق کارایک خوش آئند اقداؾ ہے لیکن اس کے 

گیا ہے اور نہ ہی کسی اور پمفلٹ کے ذریعے اس کی پالیسی سامنے آئی ہے لہذا اس سلسلے میں میری گزارش 

کو آدھ آدھ مربع رقبہ  agriculture graduatesجیسے آپ نے  ـہے کہ یہ فنڈ اؿ نوجوانو  کو دیا جائے 

 کو بھی اچھے طریقے طریقے سے قرعہ ادھازی کے ذریعے دیا ہے اسی طرح اس فنڈ transparentایک 
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یا جائے تاکہ وہ مستحق نوجواؿ جن کو نوکریا  نہیں ملیں یا جن کے پاس روز گار کا کوئی وسیلہ  utilizeسے 

 ۔)نعرہ ہائے تحسین(دستیاب نہیں ہے وہ   اس سے فائدہ اھار کیں 

گزارش  میں اس سلسلے میں یہ ـجناب سپیکر!یہا  پر لائیو سٹاک کے حوالے سے بات ہوئی ہے  

کرنا چاہتا ہو  کہ جس طرح پنجاب میں زراعت ایک ریزھ کی ہڈی کی مانند ہے اسی طرح لائیوسٹاک بھی 

ہم جس طرح عاؾ شہریو  کو مفت ادویات دے رہے ہیں اور انہیں  ـریزھ کی ہڈی کی حیثیت رکھتی ہے 

ک کی بہتری کے لئے مفت بہتر طبی سہولتیں میسر آ رہی ہیں اور انشاء اللہ آیں  گی اسی طرح لائیو سٹا

ادویات فراہم کی جایں  اور مفت سروسز بھی فراہم کی جایں  تاکہ لائیو سٹاک کی زیادہ سے زیادہ ترقی ہو 

 ۔سکے

میں آخر میں آپ کے توسط سے یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ الحمد للہ پنجاب میں  جناب سپیکر!

جس طرح سے مفت کتابیں ، فری  ـ بہت بہتر ہوا ہے تعلیم کا نظاؾ پچھلے دس سالو  سے اؿ دو سالو  میں

تعلیم ، فیسیں معاػ کر دی گئی ہیں ، یونیورسٹیو  ،  کالجو  اور غیر ممالک میں تعلیم حال  کرنے کے لئے 

اس سلسلے میں میری گزارش ہے کہ  سکولو  کو زیادہ سے زیادہ تویع  دی   کو سہولتیں دی جا رہی ہیں ءطلبا

یا جائے کیونکہ جس شرح سے آبادی بڑھ رہی upgrade  میں زیادہ سے زیادہ سکولو  کو دیہاتو  ـجائے

ہے اس شرح سے سرکاری سکولو  اور کالجو  کی تعداد نہیں بڑھ رہی بلکہ پرائیویٹ ادارے زیادہ فروغ 

ب اور میں آپ کے توسط سے وزیر اعلیٰ پنجا ـپا رہے ہیں اور وہ لوگو  سے زیادہ فیسیں وصوؽ کر رہے ہیں 

و زیر  تعلیم سے بھی گزارش کرتا ہو  کہ جو پرائیویٹ ادارے لوگو  سے زیادہ فیسیں وصوؽ کر رہے 

یا جائے تاکہ وہ بھی سرکاری ادارو  کے برابر  قائمؾ کا نظاcheck and balanceاؿ پر بھی کوئی 

  ـآیں  اور عاؾ لوگو  کو اؿ سے فائدہ ہو سکے

 ۔۔۔قائم یا ہے Investment Boardاور پنجاب میں ایک  جناب سپیکر!ترکی نے پاکستاؿ

 پر جناب سپیکر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے ( مرحلہ)اس 

 جی، رانا نوار صاحب!جناب سپیکر:

ترکی کے تعاوؿ  جناب سپیکر!میں گزارش کر رہا تھا کہرانا نوارحسین المعروػ رانا نوار غوث خاؿ:

 ـبے کاؾ کرنا شروع کریں  گے اور یہ ایک خوش آئند بات ہے پاکستاؿ اور پنجاب میں بہت سے منصوسے 
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اپنی یر اعظم پاکستاؿ کو مبارکةد یش  کرتا ہو  کہ وہ زمیں اس پر جناب وزیر اعلیٰ پنجاب اور جناب و

انشاء اللہ یہ منصوبے کاؾ کریں  گے اور پاکستاؿ کی  ـخصوصی کاوشو  سے انوسٹمنٹ پاکستاؿ میں لائے ہیں 

میں آخر میں یہ گزارش کرو  گا کہ جہا  پر پنجاب حکومت نے عواؾ کی سہولتو  کے  ـئدہ ہو گاعواؾ کو فا

لئے اتنے منصوبے بنائے ہیں وہا  پر یہ ایک خصوصی اعلاؿ فرما دیں  کہ پرائمری تک تعلیم لازمی اور 

 بے حد شکریہ  ـمفت قرار دی جائے گی 

تشریف نہیں رکھتے ؟ لابی میں تو نہیں ہیں ؟   ۔ ہیںاگلے مقرر چودھری جاوید احمد صاحب جناب سپیکر:

  ـاگلے مقرر  محمد حفیظ اختر چودھری صاحب ہیں  ـچودھری صاحب نہیں ہیں 

جناب سپیکر!آج اس ایواؿ میں  ۔بہت شکریہ  ـ الریم۔ بسم اللہ الرحمٰن جناب محمد حفیظ اختر چودھری :

پنجاب ، وزیر خزانہ اور اؿ کی پوری ٹیم کو مبارکةد یش  کرتا تیسرا جمہوری بجٹ یش  کرنے پر میں وزیر اعلیٰ 

  ۔کے بجٹ میں  اہوں  نے ایک شعر اتعمالؽ یا تھا  میں اسی سے شروع کرتا ہو 10-2009 ۔ہو

 شب گزر جائے تو ظلمت کی شکایت بے سود

 درد تھم جائے تو اظہار اذیت کیسا؟

 

 اکین اپنی تجاویس بروقت دیتے رہے ہیںاس مقدس ایواؿ میں ہمیشہ معزز ار جناب سپیکر!

لیکن ہمارے اس ایواؿ کے معزز ممبراؿ کی تجاویس کو ہمیشہ نظر ادھاز یا گیا اور اؿ تجاویس کو بجٹ کا حصہ 

نہیں بنایا گیا۔آج میں یہ ضرور کہو  گا کہ اس کا درد ہمیں ہمیشہ ساؽ کے آخر میں محسوس ہوتا ہے  لیکن 

 میں پھر بیٹھ جاتے ہیں۔ معزز ممبراؿ صبر کی حالت

ہے اس کے چند الفاظ میں ضرور پڑھنا  visionہمارے وزیر اعلیٰ پنجاب کا جو جناب سپیکر! 

کی بجٹ تقریر میں دیا گیا تھا۔اس میں یہ کہا گیا تھا کہ "صوبہ پنجاب کی  10-2009چاہو  گا جو کہ 

صوبہ کی  ،کو پورا کرتا ہے زرعی شعبہ ہماری خوراک کی ضرورت،معیشت کا انحصار زراعت پر ہے

فیصد آبادی کے لئے روزگار کا وسیلہ ہےاور 45انڈسٹریس کو خاؾ ماؽ مہیا کرتا ہے۔زرعی سیکٹر صوبہ کی 

industrial products اسُ وقت بجٹ میں  زراعت کے ۔کے لئے ایک بہت بڑی مارکیٹ ہے"

کروڑ 2اربیک کے لئےا  رسرچچ کروڑ روپے مختص کئے گئے تھے جس میں20 ۔ارب3لئے 
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کروڑ روپے مختص کئے گئے تھے۔جب 90کروڑ روپے اور جنگلات کے لئے 2روپے،لائیوسٹاک کے لئے

ہم یہ حقیقت مانتے ہیں کہ زراعت ہمارے ملک کی ریزھ کی ہڈی ہے اور زراعت کی ترقی کے بغیر ہمارے 

فیصد 22کردار  میں زراعت  کاGDPملک کا چلنا مشکل ہے۔ایک سروے کے مطابق ہمارے پاکستاؿ کی 

فیصد آبادی کے 45فیصد آبادی جو کہ شعبہ زراعت سے منسلک ہے۔یہ55سے بھی زیادہ ہے۔ہماری

کا بندوبست کرتے ہیں۔ مجھےآج افسوس کے  food securityلئے روزگار مہیا کرتے ہیں اور اؿ کی 

بلین  175را بجٹ یا گیا ہے۔اس وقت ہماignoreساتھ کہنا پڑتا ہے کہ ہمارے اس بجٹ میں اس چیز کو 

پچھلے بجٹ جتنا ہی ہے بلکہ میں shareبلین پر چلا گیا ہے لیکن ہمارے شعبہ زراعت کا 193سے بڑھ کر 

ہو گیا ہے۔پچھلے بجٹ کی نسبت اس مرتبہ زراعت کا بجٹ بڑھنا فیصد3.21زراعت کا  بجٹ کہ یہ کہو  گا  

ہزار دیہات میں سے 25 دیکھا جائے تو ہمارےتھا لیکن وہ کم ہو گیا ہے۔اگر اعداد و شمار کے مطابق چاہئے

سو یا سوا پندرہ سو کے قریب پندرہ باقی تقریت سے تعلق رکھتے ہیںrural areasدیہات 23941تقریت

ہو چکے ہیں۔اس وقت اؿ  convertمیں  urban areasکے دیہات ہیں یا  urban areasدیہات

 فیصد آبادی کے لئے روزگار کا بندوبست100 کی فیصد آبادی کے لئے نہیں بلکہ اس ملک45دیہات میں 

 اؿ کو خوراک مہیا کرتے ہیں تو اؿ لوگو  کے لئے یہ موجودہ بجٹ ناکای  اور نامناسب ہوگا۔،یا جاتا ہے

 6.2billionرکھا گیا ہے۔total budget 6.2 billion rupeesاس وقت زراعت کے لئے 

rupees زراعت کے مامؾsectors فیصد بنتا 3.21 گیا ہے جو کہ اس بجٹ کا تقریتکے لئے مختص یا

کی بات کی جاتی ہے۔ہم یہ تسلیم کرتے ہیں کہ ہمارا ملک ایک زرعی  food securityہے۔ یہا  پر 

ملک ہے لیکن زراعت کی ترقی کے لئے کبھی بھی ہم نے سنجیدگی کے ساتھ نہیں سوچا ۔یہا  اثر  

consensus  ہمارے پنجاب نے جب  بھی کی بات کی جاتی ہے۔ہمارے ملک،compromise یا تو

میں بھی جب مرکز  N.F.C Awardہو گیا۔consensus developاس وقت مامؾ صوبو  کا 

نے زائد حصہ دے دیا اور ہمارے وزیر اعلیٰ پنجاب میا  شہباز شریف نے اپنے پنجاب کے حصے میں سے 

ب کب تک قربانیا  دیتا رہے گا؟پانی ہو گیا۔یہ پنجاconsensusکچھ حصہ اؿ کو دے دیا تو اسی وقت

یا تو  compromiseکے حوالے سے بات کر لیں،جب بھی پنجاب نے ارسا میں اپنے حصے کے پانی پر 

 ہو گیا۔ consensus developاسی وقت 
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کو ترقی دینا چاہتے ہیں اور مانتے ہیں کہ زراعت آپ  agricultureاگر آپ جناب سپیکر! 

کر رہی  role playمیں ایک اہم  economyی ہے اور آپ کے ملک کی کے ملک کی ریزھ کی ہڈ

اس  کےبجٹ میں اضافہ  اورہے  تو پھر اس کی طرػ توجہ دینا ہوگیroleمیں اس کا  GDPہے۔آپ کی 

کرنا ہوگا۔کوئی بھی ادارہ یا شعبہ اس وقت تک ترقی نہیں کر سکتا جب تک کہ اس میں رسرچچ کو 

promote نہ یا جائے۔Research basic technology  فراہم کرتی ہے۔اس ساؽ رسرچچ

ہو کر ہمارے ملک devalueکی نسبت کم کر دیا گیا ہے۔اس وقت  10-2009کے بجٹ کو پچھلے ساؽ 

میں روپے کی قدر کتنی کم ہو گئی ہے۔اس حوالے سے دیکھا جائے تو پھر یہ جو رسرچچ کے لئے بجٹ رکھا گیا 

کے لئے جو بجٹ رکھا گیا ہے وہ  developmentکی  agricultureہے،بہت ہی کم ہے۔اسی طرح 

 بھی بہت کم ہے۔

 ملک صاحب!یہ باتیں آپ کو پسند آ رہی ہیں یا نہیں؟جناب سپیکر:

 پسند آ رہی ہیں۔ !ہا  )ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جیپارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ

 لے رہے ہیں؟notesکے  ؿ تو یا آپ اجناب سپیکر:

 لے رہا ہو ۔notesکے  ؿ )ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جی،ہا  میں اٹری برائے خزانہپارلیمانی سیکر

آپ کی مہربانی ہے۔ذرا اؿ باتو  پر خصوصی توجہ فرمایں ۔جی،حفیظ اختر صاحب!آپ جناب سپیکر:

 اپنی بات جاری رکھیں۔

ہمیں ربیع میں  میں یہ عرض کر رہا تھا کہ ارسا کے مطابقجناب سپیکر!جناب محمد حفیظ اختر چودھری:

ملین ایکڑ فٹ پانی اس وقت مل رہا ہے لیکن جو 37ملین ایکڑ فٹ پانی دیا جا رہا ہے جبکہ خریف میں ہمیں  19

available on ground reality  ملین ایکڑ فٹ  13.65ہے،جو پانی ہمیں اس وقت مل رہا ہے وہ

 otherملین ایکڑ فٹ پانی  40یتملین ایکڑ فٹ خریف میں مل رہا ہے۔اس طرح ہم تقر 34ربیع میں اور 

sources اور سے حال  کر رہے ہیںtube wells  چاہے بجلی سے چلتے ہیں یا ڈیسؽ سے چل رہے ہیں

کی آ جاتی ہے۔اگر  water priceاس میں  بات وہی  یہ پانی ہم  اؿ ٹیوب ویلو  سے  حال  کر رہے ہیں

روپے ی  ایکڑ بنتا 85/90تو اس کا آبیانہ کر دیا جائے  divideمیں  irrigationsخریف کو تین 
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روپے کے درمیاؿ مل رہا -/40اور  30پانی مل رہا ہے وہ تقریت per hourہے۔ہمیں اس وقت جو 

پر چلے جایں ،اگر ہم بجلی سے چلنے والے ٹیوب ویلو  پر چلے جایں  تو اس  other sourcesہے۔اگر ہم 

-/500 کریں  تو تقریت convertہے۔اس کو اگر ہم  پانی مل رہا per hourروپے  -/200میں ہمیں 

ایک ہزار per acre ہمیں ہے۔اگر ہم ڈیسؽ پر چلے جایں  تو پھر مل رہا ایکڑ پانی روپے میں ہمیں ایک

 پڑتی ہے۔ costروپے  میں 

 subsidyدی جا ری ہے،یہ جو سستی روٹی سکیم میں  subsidyیہ جو گندؾ پر جناب سپیکر! 

اس سے منع نہیں کرتے، ہم اس کے خلاػ نہیں ہیں۔غریبو  کی فلاح کے لئے جو بھی  دی جا رہی ہے ہم

 اسیہم منصوبہ آئے گا ہم ہمیشہ اس کی حمایت کریں  گے کیونکہ ہمارا تعلق بھی درمیانے طبقے سے ہے۔

کر  convertاس طرح  subsidyکہ اگر یہ  ہیں درمیانے طبقے کے لوگو  میں رہتے ہیں۔ہم یہ چاہتے

 directکو کوئی  farmerہو جائے،focusہےاس پر  water priceکی جو farmerئے کہ یہ دی جا

subsidy  روپے -/700یا -/750ی  من دی جانے والی گندؾ ہم  روپے -/950دے دی جائے تو یہ

کرنے کے لئے تیار ہے اگر اس  compromiseروپے کا -/250تو زمیندار  میں دینے کے لئے تیار ہیں

subsidy  کوdirectly farmers  کیwater prices پر ہی دے دیا جائے،اس کوseeds  میں

subsidyاور  ہم اس کے دے دی جائےrates  کم کر دیں  تو زمیندار اس کو قبوؽ کرنے کے لئے تیار

فیصد ہے  80دیا جا رہا ہے وہ  seedلیں  تو اس وقت انڈیا میں جو exampleہوگا۔ اگر آپ اس وقت انڈیا کی 

 reputedمیں  جب ہم اچھی seed technologyفیصد دیا جا رہا ہے تو اس  20رے ملک میں اس کا اور ہما

companies involve  کرکے اؿ کیtechnologyتو اس کے نتائج بہت گےزمیندارو  تک پہنچایں   کو

 مفید ہو  گے۔میں گرین ٹریکٹر سکیم کی بات کرو  گا  کہ اس میں جو

 )نعرہ ہائے تحسین(تھی crystal and clearقرعہ ادھازی ہوئی وہ بڑی  

 misuseفیصد ٹریکٹر 90لیکن بات یہ ہے کہ  آج بھی میں یہ دعوے کے ساتھ کہتا ہو  کہ اس سکیم کے 

 گئے اور اؿ لوگو  نے کرفروخت ہوئے ہیں  جو فوری طور پر 

ے

لاکھ روپیہ اپنی جیب میں ڈاؽ لیا۔ 2دیئ

 جاتے ہیں تو  اس میں کوئی ایض قانوؿ وضع یا گیا ہو گا کہ وہ قرعہ ادھازی سے پہلے جب اؿ سے فارؾ لئے

کریں  گے، زمیندار خود اپنی زمینو  میں  operateساؽ تک اس ٹریکٹر کو خود پانچ ساؽ یا تین ساؽ، دو
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گورنمنٹ کے  ا نہیا ہے وہ  misuseکو  و  اپنی فصل پر چلایں  گے تو جتنے زمیندارو  نے اؿ ٹریکٹر

 دی گئی ہے۔ subsidyکی یہ  روپے لاکھ2جن  کو  چاہئےواپس جمع ہونا  خزانے میں

 productivelyجناب سپیکر!اس وقت بجٹ میں مجھے کوئی ایسی سکیم  نظر نہیں آئی جو  

enhancement and yield enhancement  میں  مدد دے سکے  کہ ہم اپنے زمیندارو  کی فصلات کی

دے کیں ۔ پچھلے بجٹ میں ایسی سکیمیں موجود تھیں  incentiveئی پیداوار بڑھانے کے لئے  اؿ کو کو

کی  کوئی ایسی سکیم نہیں دی گئی۔ جب پہلا بجٹ یش   productivity enhancementلیکن اس بجٹ میں 

کا  tunnel farmingتھی اس وقتگئی  پر دی facility airportکی ایک  cold storageہوا تو اس وقت 

نہ ہو  infrastructure completeدو ساؽ چلا لیکن اس کا  projectہوا تھا تو وہ  announceایک منصوبہ

کے لئے تھے اور اس  airport facilityکچھ ائرپورٹس پر لگ گئے لیکن وہ صرػ cold storageسکا اور وہ 

بن   Vegetable Export Zone, Fruit Export Zoneنہیں تھی اگر اس میں  farmer facilityمیں

 productivityکی حالت بدؽ چکی ہوتی۔ میری یہ گزارش ہوگی کہ اس وقت  farmer آج جاتےتو

enhancement  کے جتنے بھیprojects  ہیں اؿ کوlaunch یا جائے اور خاص طور پر جہا  ہمارے

farmersپانی کی کمی ہے اس میں  کوLaser levelling  کا ایکproject  ساؽ سے بند ہے دوچل رہا تھا جو

 اس کو دوبارہ شروع یا جائے تو وہ ہمارے زمیندارو  کے لئے  بہت مفید ہوگا۔ اگر

 Finance Department and P&Dجناب سپیکر!میں آخر میں  آپ کا، وزیر خزانہ کا، 

Department  کا ایک میڈیکل کاج   روپے کروڑ 50کا شکریہ ادا کرتا ہو  جنہو  نے ساہیواؽ میں ہمیں

چل رہا تھا اس  Food Sector Programmeضرور کرو  گا کہ پچھلے ساؽ جو دیا لیکن ایک گزارش 

project میں ہمیں منع یا گیا تھا کہrural area میں جتنی بھیPublic Health  کیWater Sewerage 

Schemes  ہیں اؿ میں آپrehabilitation  نہیں دے سکتے تو میرے اپنے حلقہ میں تقریت  ا نہکے لئے

70 percent area کے اوپر یہSewerage Schemes  دے دیا  ا نہچل رہی ہیں جن میں اگر تھوڑا تھوڑا

 آمد ہو جایں  گی۔ بہت بہت شکریہساؽ کے لئے کار پانچ دسجائے تو وہ پھر 

 جناب ظفر ذوالقرنین ساہی صاحب!:جناب سپیکر
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ب سپیکر!ہر ساؽ   الریم۔۔ جناجناب سپیکر!شکریہ۔بسم اللہ الرحمٰن:جناب ظفر ذوالقرنین ساہی

پنجاب کی عواؾ بلکہ پورے ملک کی عواؾ بہت سی امیدو  اور بہت سی امنگو  کے ساتھ بجٹ کا انتظار 

کرتی ہے مگر بدقسمتی سے یہ امیدیں  اتنی دفعہ مایوسی میں تبدیل ہو چکی ہیں کہ اب اؿ امیدو  پر دوبارہ 

 ۔ہے documentبجٹ محض ایک میں Technically speakingپورا اترنا کوئی آساؿ کاؾ نہیں ہے۔ 

A document that depots the economic policy of 

government through projected revenue and expenditures.  

کا اظہار  economic policyحکومت کی  پر micro levelآنے والے ساؽ کے لئے  documentیہ 

 document کہ یہ کامیاب بجٹ ہو سکے اور اس صلاحیت ہے documentکرتی ہے۔ اس بجٹ میں ر ور

کو مبارکةد یش  کرتا ہو  لیکن اس  Finance Departmentپر میں وزیر خزانہ، وزیر اعلیٰ اور  baseکی 

کے ساتھ ساتھ ہمیں یہ بھی علومؾ ہے کہ اس بجٹ کی کامیابی اور ناکامی کا تعین کہ آیا یہ بجٹ غریب 

کی  ، اس کا فیصلہ اس ساؽ کے اتام ؾ پر عواؾ کے حالات اور صوبہدوست اور عواؾ دوست ہے یا نہیں

 گئے مامؾ ensureکی روشنی میں یا جا سکے گا۔ ہمیں یہ صورتحاؽمعاشی 

ے

کرنا ہوگا کہ اس بجٹ میں دیئ

ترقیاتی اخراجات کو پورے طریقے سے عوامی فلاح کے لئے اتعمالؽ یا جائے اور اس کا ایک روپیہ بھی 

ر نہ ہو سکے۔ کرپشن ایک ایسی بیماری ہے جس نے ہمارے صوبے اور کی نذ in competency کرپشن اور

ہمارے ملک کو ادھر سے کھوکھلا کر دیا ہے۔ بہت افسوس کے ساتھ کہنا پڑتا ہے کہ کرپشن کسی ایک خاص 

مرہوؿ کسی ادارے کی  ہی  کسی سیاسی نظاؾ کے، کسی سیاسی جماعت کے اور نہ یہ ، ہے ادارے کی میراث

جانے جاتے ہیں۔ یہا  پر  corruptمنت ہے۔ میں یہ بات بہت افسوس سے کہتا ہو  کہ ہم بحیثیت قوؾ 

کی ریزی  لگانے والا بھی اتنی ہی کرپشن کی صلاحیت رکھتا ہے جتنا ایک اعلیٰ عہدیدار۔ رمضاؿ  fruitایک 

کرنے والا وہ  exploitضروریات کو اور سبزیو  کی قیمتیں بڑھا کر عواؾ کی  fruitsجیسے مقدس مہینے میں 

ہے جتنا ایک صنعت کار، جو عواؾ کی ضروریات کو نظر ادھاز کرتے ہوئے  corruptسبزی فروش اتنا ہی 

جو دودھ میں ملاوٹ کرتا ہے اور پرچوؿ فروش جو کھانے پینے کی  گوالاذخیرہ ادھوزی کرتا ہے۔ یہا  پر 

ہے جتنا کوئی اعلیٰ عہدیدار، جو اپنے اختیارات کا ناجائز  corruptاشیاء میں ملاوٹ کرتا ہے وہ بھی اتنا ہی 

  کا بن  کرتا ہے۔ ہمیں اس کرپشن سے ھٹکاررا حال  کرنا ہے کیونکہ اس کرپشن اربواتعمالؽ کر کے 
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سے ھٹکاررا حال  کئے بغیر ہم پنجاب یا پاکستاؿ کو ترقی و خوشحالی کی اؿ لند یو  تک نہیں لے جا کیں  گے 

ہمارے بزرگو  نے خواب دیکھا تھا اور  جو پاکستاؿ ہم اپنی آنے والی نسلو  کو دینا چاہتے ہیں۔ یہ  جس کا

پر وہ یہ  forumsبات قابل ستائش ہے کہ موجودہ وزیر اعلیٰ خود کرپشن کا نوٹس لیتے ہیں اور ایک سے زیادہ 

قیاتی منصوبے  پر اتعمالؽ ہونے تک روپیہ  تر -/100بات کہہ چکے ہیں کہ ترقیاتی مد میں جاری ہونے والا 

کرپشن پر قابو پا لیا جائے تو  فیصد50روپیہ رہ جاتا ہے۔ آپ خود ادھازہ لگائیے کہ اگر اس -/50

روپے  کے بجٹ کی ہو۔ بے شک  ۔ارب299روپے کے اس بجٹ سے زیادہ افادیت  شاید   ۔ارب598

مکمل نہیں  ، سے علاج شروع ہوتا ہےکسی بھی مرض کی تشخیص اس کے علاج کا پہلا قدؾ ہے لیکن تشخیص

ہوتا۔ وزیر اعلیٰ کا اس بات کا نوٹس لینا اور حکومت کا اس کے لئے اقدامات کرنا اس سفر کا پہلا قدؾ ہے۔ 

کے مطابق پاکستاؿ National Corruption Surveyیہا  پر میں ایک سروے کا ذکر کرنا چاہو  گا، 

بلین روپے تک پہنچ گئی ہے۔ ہمیں  223میں  2010 بڑھ کر بلین روپے   سے 195کی  2009میں کرپشن 

stringent anti corruption laws کو  ۔کی ضرورت ہے 

 

ایسے قوانین جو بددیانت اور بے ایماؿ شح

اپنی گرفت میں لیں اور اس قانوؿ سے کوئی بھی شخص خواہ وہ سرکاری افسر ہو، صنعت کار ہو، عاؾ آدمی 

 فوجی ہو ، کوئی بھی شخص اس قانوؿ کے دائرہ کار سے باہر نہ ہو۔ ممبراؿ صوبائی ہو، سیاست داؿ ہو یا کوئی

میں  implementationکی بھی یہ ذمہ داری بنتی ہے کہ ہم بجٹ کی  Parliamentariansاسمبلی اور

کرنے کے لئے اپنا کردار ادا کریں ۔ ہمیں اؿ مامؾ ترقیاتی  avoidکو  in competencyکرپشن اور 

کرنا ہوگا کہ دیگر  ensureکرنی ہوگی اور اس کے علاوہ ہمیں یہ  verticals monitoringکی  منصوبو 

 austerityیا جائے۔ یہا  پر میں  discourage and condemnامور میں بھی ملک میں کرپشن کو 

drive  نے  کے الیکشن کے بعد وفاقی حکومت اور پنجاب کی صوبائی حکومت 2008کا ذکر کرنا چاہو  گا۔

austerity drive  کا ذکر یا اور مجھے اس بات کی خوشی ہے کہ پنجاب حکومت نے اس ضمن میں کچھ

اور وزراء کی تنخواہو  میں  کے اخراجات  میں کمی CM Secretariatاقدامات کئے ہیں۔ حالیہ مثاؽ 

 We have a lot of room forفیصد کمی ہے لیکن یہ بھی ایک بہت لمبے سفر کا پہلا قدؾ ہے۔ 55

austerity  غیر ترقیاتی اخراجات میں سے بےتحاشا  ا نہ بچا کر  ڈویلپمنٹ کی مد میں لگایا جا سکتا ہے۔  کل ہی

 کروڑ7کے لئے  renovationمیرے  ایک ساتھی نے یہا  پر چیف سیکرٹری کے دفتر کے برآمدے کی
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 یم کے لئے جاری کردہ روپے

 

ئز
ی

 

ن
بم
ج

پے کا  ذکر یا۔  میں یا اس ایواؿ کروڑ رو53اور جی او آر کے کلب کے 

میں بیٹھا ہوا کوئی بھی شخص بیوروکریسی یا چیف سیکرٹری سے کوئی  ذاتی دشمنی نہیں رکھتا لیکن ایک دفتر  کے 

رکھنا،  اس وقت جب اس صوبے میں فیصل آباد سمیت بیشتر اضلاع ایسے روپےکروڑ  7برآمدے کے لئے

ورت  میسر نہیں ہے۔ جہا  ہسپتاؽ موجود نہیں ہیں اور جہا  بچے جہا  پینے کے پانی کی بنیادی  ضر ،ہیں

کروڑ روپیہ 7اؿ حالات میں اگر آپ ایک دفتر کے برآمدے کے لئے  تعلیم  کے زیور سے محروؾ ہیں

کروڑ  2بےشک،کیجئے خرچ روپےکروڑ 7جاری کرتے ہیں تو میرے حساب سے یہ زیادتی ہے۔  آپ 

کہ جب پنجاب کے عواؾ کے لئے اس پیسے کی اس سے زیادہ افادیت  کیجئے لیکن اس وقتکیجئے  خرچ روپے

بن سکتے BHUsیہا  کے  علاوہ کہیں اور نہ ہو۔اگر اسی  پیسے سے ہسپتاؽ بن سکتے ہیں، سکوؽ بن سکتے ہیں، 

کروڑ روپے 53ہیں تو پہلے اس عواؾ کا حق ہے جن کو اؿ سہولیات کی ضرورت ہے۔ اس کے علاوہ اگر 

 یم  پر 

 

ئز
ی

 

ن
بم
ج

 کروڑ 53لگانے سے سرکاری افسراؿ کی کارکردگی  میں بہتری آئے  اور وہ سالانہ حکومت کو

 یم  میں لگانا روپےکروڑ 53سے زیادہ کا منافع دے سکتے ہیں تو بےشک  روپے

 

ئز
ی

 

ن
بم
ج

لیکن  اخراجات کی  چاہئے

یہ باتیں سنتے ہیں اور  سڑک پر یا اپنے گھرو  میں بیٹھے ہوئے غریب عواؾ  جب چاہئےافادیت کا ادھازہ  لگانا 

دیکھتے ہیں تو اؿ کے دؽ کو تکلیف پہنچتی ہے کہ ہمارے پاس بنیادی سہولیات میسر نہیں ہیں  اور ایک دفتر 

کے لئے اتنا ا نہ خرچ یا جارہا  renovationکی ایسی جگہ  جہا  پر کسی افسر نے بیٹھنا بھی نہیں ہے  اس کی 

 ہے۔

صرػ وزیر اعلیٰ اور وزراء تک محدود نہ رکھا جائے اس میں کو Austerity driveجناب سپیکر! 

صنعتکارو  کو، سرکاری افسراؿ  اور عاؾ آدمی کو یہا  تک کہ ممبراؿ اسمبلی کو بھی شامل یا جائے۔ میں یہ 

سے  بچنے  والا ا نہ عواؾ کی فلاح کے لئے  austerityبات دعوے  سے کہہ سکتا ہو  کہ اگر یہ گارنٹی ہو کہ 

اس سے عواؾ کو خوشحالی کی طرػ اوراس سے سکوؽ بنیں گے ،اس سے ہسپتاؽ بنیں گے ،ؽ ہوگااتعمال

میں بڑھ چڑھ کر حصہ  driveگامزؿ  یا جائے گا تو اس ایواؿ میں بیٹھا ہوا ہر نمائندہ آپ کے ساتھ اس 

 لے گا اور کسی قربانی سے دریغ  نہیں کرے گا۔ 

اؿ کے درد اور  ، عواؾ  کے درمیاؿ  سے آتے ہیںہم ،جناب سپیکر!ہم عوامی نمائندے ہیں 

مسائل  کا احساس رکھتے ہیں۔ ہم سب  اولاد کی محبت سے واقف ہیں اور ہم سمجھ سکتے ہیں کہ اگر آپ کا بچہ 
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آپ کے سامنے  ول ک سے بلک رہا  ہو اور آپ کے پاس اس کی ول ک کا ساماؿ کرنے کے وسائل موجود 

آپ یا تو  راؾ کا راستہ اختیار کریں  گے یا پھر مایوس ہو کر  ؟استہ رہ جاتا ہےنہ ہو   تو آپ کے پاس یا ر

 خودکشی کا راستہ اختیار کریں  گے۔

The trend for suicide is unfortunately on the rise in 

Punjab as well as in Pakistan 

 drasticہمیں اؿ ،ہیںdrasticبڑے  حالات اور یہ بہت خطرناک اور مایوس کن حالات ہیں۔ یہ بےشک

 Desperate time calls for desperateہی لینے  پڑیں  گے۔ drastic measuresحالات میں

measures  ہمیں ایسے اقدامات کرنے پڑیں  گے کہ جن سے عواؾ کی فلاح اور عواؾ کی بہبود ہو ہمیں

 طرح اگر ہم یہ اعلاؿ کر ہمیں ایسے اقدامات عمل میں لانے پڑیں  گے کہ جس  اورقربانیا  دینی پڑیں  گی

ہم دیگر مامؾ مدو  میں سے  اخراجات نکاؽ کر  اس مد  ۔کا ساؽ ہے poverty elevationدیں  کہ یہ ساؽ 

میں  یقیناً اپنی ناقص تجربے کی بنیاد پر کوئی ورہرہ نہیں  technicalitiesمیں ڈالنا  چاہیں گے۔ میں اس کی 

  وزیر خزانہ اور  محکمہ خزانہ کو یش  کرنا چاہو  گا کہ آپ کی تجویسframeworkدے سکتا لیکن میں ایک 

کے لئے مخصوص کر دیں ، ایک  کو ایجوکیشن کے لئے کر دیں ، ایک کو  poverty elevationایک ساؽ کو 

ہیلتھ کر لئے کر دیں  کیونکہ ہم جتنے پسمادھہ  علاے  میں رہتے ہیں بےشک  پنجاب کی ترقیاتی  صورتحاؽ  

ؽ اور  شرح خوادھگی سب وفاؼ سے بہتر  جا رہا ہے لیکن ابھی بھی  فرؼ بہت زیادہ نہیں کرپشن کی صورتحا

 ہے۔ 

 Pakistan Institute ofکے5332پاکستاؿ میںInfant motility rateجناب سپیکر! 

Development Economics  کے سروے کے مطابقIt stands at alarming 78 of every 1000.  

 poor health facilitiesنومولود بچے  جاؿ سے ہاتھ دھو بیٹھتے ہیں۔ اس کی وجہ  72 ہر ایک ہزار میں سے

کے ساتھ ساتھ سب سے بڑی وجہ غربت ہے۔ جو نومولود بچے  کسی بھی وجہ سے وفات پا   illiteracyاور 

  نہ ہونے کی وجہ سے  کسی  ،جاتے ہیں اؿ میں سے جو بچ جاتے ہیں وہ غربت کی وجہ سے

 

ن

 

ئص
ب

 

ئن
سب
ئک ی

بیماری کا و

کی  وجہ literacy rateفیصد  ہمارے 53بھی بچ جاتے ہیں اؿ میں سے جوشکار ہو جاتے ہیں اور اؿ میں سے 

 سے معاشرے کا فعاؽ حصہ نہیں بن سکتے۔ 
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بےشک پنجاب کے اس سالانہ  ،میں صرػ ایک تجویس دینا چاہو  گا ،جناب سپیکر!آخر میں 

فیصد اضافہ ایک تاریخی اقداؾ ہے لیکن میری یہ تجویس  53 بجٹ میں  سرکاری ملازمین کی تنخواہو  میں

دیکھ  کر اؿ کو زیادہ سے زیادہ فائدہ پہنچانے کے لئے  کوprospectiveہوگی کہ اس اضافے کو غریب کے 

اضافے  سے یہ ہوگا کہ جس جس طرح گریڈ  بڑھیں گے اسی across the boardفیصد53یا جائے مثلاً 

 at the end of the day the resultوپو  کی صورت میں اضافہ  بڑھتا رہے گا اور طرح  تنخواہو  میں  ر

would be  کہ جس کو اپنی قوت خرید کو بڑھانے کے لئے سب سے کم ضرورت ہے  اس کو سب سے زیادہ

فائدہ ہوگا اور جس کو سب سے زیادہ ضرورت ہے اس کو سب سے کم فائدہ ہوگا۔  میں اس کے لئے یہ 

تا  11گریڈ   ،فیصد100کے ملازمین کی تنخواہو  میں 10تجویس کرو  گا کہ گریڈ ایک تا   فارمولہ

 فارمولہفیصد اضافہ یا جائے۔ اگر یہ 53سے اوپر گریڈ کے ملازمین کی تنخواہو  میں  16فیصد اور 16،75

ہو جائے تو  آپ ایض کی تنخواہو  میں فرؼ کم  11اور گریڈ  10کسی تکنیکی وجہ سے قابل عمل نہیں   یعنی گریڈ 

اضافہ ہونے والی  رقم یکسا  ہو جو تین ہزار، پانچ ہزار یا دس ہزار ہو سکتی ہے مگر اس   کہنکاؽ لیجئے فارمولہ

 ۔ چاہئےغریب کی فلاح  ہونی  objectiveاقداؾ کا 

میں آپ کا مشکور ہو  اور اپنے حلقے کی عواؾ اور اپنی طرػ سے وزیر  ،جناب سپیکر!آخر میں 

یہ  not only as a congratulation but as a prayerانہ اور حکومت کو مبارکةد یش  کرتا ہو  اورخز

 شکریہاللہ کرے یہ بجٹ  پنجاب کی عواؾ کے لئے  مبارک ہو۔ )آمین(  دعا کرتا ہو

تشریف نہیں رکھتیں۔ جناب محمد شفیق  !۔۔۔بہت مہربانی۔  محترمہ غزالہ سعد رفیق صاحبہ جناب سپیکر:

 خاؿ صاحب!

شکریہ۔ جناب سپیکر!سب سے پہلے  میں اپنے معزز بھائی  جناب تنویر اشرػ کائرہ :جناب محمد شفیق خاؿ

وزیر خزانہ پنجاب کو مبارکةد یش  کرتا ہو   کہ انھو  نے اس معزز ایواؿ میں تیسری مرتبہ بجٹ یش  

اراکین اسمبلی نے پورے بجٹ کرنے کا اعزاز حال  یا۔ جب سے اس بجٹ بحث کا آغاز ہوا ہے معزز 

 پر سیر حال  بحث کی ہے لیکن میں اپنی اس بجٹ  تقریر میں اپنے حلقہ   ؿ تھے ا itemsکے جتنے بھی

 کرو  گا ۔ focusٹیکسلا  چکری  اور اپنے ڈویشؿ راولپنڈی کو   7پی پی۔
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نین کونسلو  پر یو 0اور تحصیل راولپنڈی کی تقریت  2جناب والا!میرا حلقہ تحصیل  ٹیکسلا کی 

مشتمل ہے۔ میرے حلقہ میں بہت سارے مسائل ہیں۔ ہماری گزشتہ حکومت نے اؿ پر خصوصی توجہ 

  کے مقاؾ پر ایک ٹیکنیکل کاج  بنوایا

ٹ

اس کی  ،فرماتے ہوئے تحصیل ٹیکسلا کی ایک یونین کوسل  عثماؿ کھ

گزارش کرو  گا کہ اس کو میں آپ کے توسط سے وزیر خزانہ صاحب سے یہ  ۔بلڈنگ مکمل ہو چکی ہے

 ،مکمل ہوئے تقریت  ساؽ ڈیزھ ساؽ کا عرصہ گزر چکا ہے لیکن تاوقت اس میں کلاسو  کا ارااء نہیں ہوا

اس ٹیکنیکل کاج  میں جلد از جلد کلاسو  کا ارااء یا جائے۔ علاوہ ازیں  میرے حلقہ کی ایک اور یونین 

ڈگری کاج  برائے خواتین سہاؽ   ہماری سابق حکومت نے کوسل  جو دوردراز کی یونین کوسل  ہے اس میں  

 اس بنوایا  تھا ۔ اس کاج  کی بلڈنگ  ہر حوالے سے مکمل ہو چکی ہے لیکن آج تک تین ساؽ ہونے کو ہیں 

میں آپ کے توسط سے  وزیر خزانہ صاحب ۔ڈگری کاج  برائے خواتین  سہاؽ میں کلاسو  کا ارااء نہیں ہوا 

کرتا ہو  کہ وہا  جلد از جلد کلاسو  کا ارااء یا جائے تاکہ علاے  کی ہماری سے یہ خصوصی گزارش 

 وع کر کیں ۔بچیا   اپنی تعلیم شر

علاوہ ازیں  میری یونین کوسل  چکری میں سابق حکومت پنجاب نے ایک پٹرولنگ پولیس 

کہ پنجاب   نہیں آتیپوسٹ چکری کے ناؾ سے بنوائی تھی جس کی بلڈنگ مکمل ہو چکی ہے لیکن مجھے یہ سمجھ 

نہ بجلی فراہم کی گئی ہے اس لئے  اور حکومت کی یا مجبوری ہے کہ آج تک  وہا  سٹاػ کی تعیناتی ہوئی ہے

ہماری شاہرات بہت غیر محفوظ ہیں۔ میں آپ کے توسط سے وزیر خزانہ صاحب سے یہ گزارش کرو  گا 

نہ ہونے  ضیاعکاؾ جو مکمل ہو چکے ہیں اس کا حکومت کے   کہ وہ خصوصی مہربانی فرماتے ہوئے ہماری سابقہ

گزارش کرتا ہو  کہ وہا  خصوصی توجہ فرماتے ہوئے سٹاػ تعینات کریں ، اؿُ کی   دوبارہ میں ۔پائے

یا جائے۔ اسی طرح  operationalگاڑی کا بھی بندوبست یا جائے اور پٹرولنگ پوسٹ کو جلد از جلد 

یونین کوسل  چٹھہ خلیل میں جو کہ گزشتہ ایک ڈیزھ ساؽ کے کی ایک پٹرولنگ پوسٹ میری اپنی ذاتی 

عرصہ سے کاؾ کر رہی ہے لیکن اس پٹرولنگ پوسٹ پر سب سے زیادہ پریشانی کا سامنا یہ ہے کہ اؿُ کو 

ڈیسؽ مہیا نہیں یا جاتا۔ میں جناب کی توجہ اس جانب مبذوؽ کروانا چاہتا ہو  کہ اس پٹرولنگ پوسٹ 

کا بندوبست یا جائے کیونکہ ہمارا ضلع راولپنڈی بالخصوص تحصیل ٹیکسلا ایک  کے لئے بالخصوص ڈیسؽ
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bordering  تحصیل ہے اورbordering  تحصیل ہونے کی وجہ سے راائم کی شرح بہت زیادہ ہے۔

 میں گزارش کرو  گا کہ جس قدر جلدی ہو سکے وہا  پر ڈیسؽ کی فراہمی کا بندوبست یا جائے۔

 یہا  میرے بھائی ایگرکلچر  منسٹر بھی بیٹھے ہوئے ہیں۔ چونکہ ہمارا جناب سپیکر!اتفاؼ سے 

فیصد آبادی زرعی علاقو  سے تعلق رکھتی ہے۔ ضلع 65صوبہ بھی ایک زرعی صوبہ ہے اور ہماری تقریت 

غیرہموار علاقہ ہے اور غیرہموار ہونے کی وجہ سے وہا  بالعموؾ راولپنڈی بالخصوص اور راولپنڈی ڈویشؿ 

بہت زیادہ ہے۔ میں نے ایک دفعہ خود معزز وزیر صاحب سے بھی  uncultivable landپر 

سے چل  1993جو  ہے 44درخواست کی تھی کہ میرے راولپنڈی ڈویشؿ میں بلڈوزرو  کی کل تعداد 

بنانے کے لئے زیادہ سے زیادہ بلڈوزرو  کی ضرورت  cultivableرہے ہیں تو اس ڈویشؿ کے علاقہ کو 

سے نئے بلڈوزر نہیں خریدے گئے اور اب تک اؿ  1993رش کرتا ہو  کیونکہ وہا  ہے۔ میں گزا

پرانے بلڈوزرو  سے کاؾ لیا جا رہا ہے لہذا جناب سے میری یہ التماس ہوگی کہ نئے بلڈوزر خریدے جایں  

 بنایا جا سکے اور زراعت میں لوگ اپنی حنت  کر کے رزؼ کما cultivableتاکہ زیادہ سے زیادہ رقبہ 

کیں ۔ میں وزیر خزانہ صاحب کا شکریہ ادا کرتا ہو  کہ اہوں  نے ہمارے بارانی علاقو  کے لئے دو سو 

ایک بھائی نے میں کروڑ روپے کی رقم مختص کی ہے۔ اس سے پہلے بھی میرے 20چھوٹے ڈوں   کے لئے 

ہے کیونکہ اس  کروڑ روپے کی رقم بہت کم20ایک بات کی تھی کہ دو سو ڈوں   کے لئے میں  اس بارے 

حساب سے ایک ڈیم تقریت دس لاکھ روپے میں بنتا ہے۔ میں یہ نہیں سمجھتا کہ یہ دس لاکھ روپے سے ایک 

ڈیم بن سکے۔ اس سے جوہڑ ٹائپ کی کوئی چیز تو بن سکتی ہے لیکن ڈیم نہیں بن سکتا اس لئے میں آپ کے 

رقم کو بڑھایا جائے بالخصوص جن  توسط سے  تنویر اشرػ کائرہ صاحب سے گزارش کرتا ہو  کہ اس

کے لئے بھی کچھ فنڈز رکھے  on Farm Water Managementعلاقو  میں یہ ڈیم بنیں گے تو 

 کے لئےموجودہon Farm Water Managementجایں ۔ میں نے دیکھا ہے کہ

 گے لیکن بجٹ میں کوئی فنڈز نہیں رکھے گئے چونکہ ہمارا بارانی علاقہ ہے وہا  پر ڈیم تو بن جایں  

 Waterنہیں ہے اس لئے پانی لگانے میں بہت مشکل یش  آتی ہے۔ جب تکlevelچونکہ زمین  

Management  کے پاس پیسے نہیں ہو  گے تب تک زمیندار کے لئے وہ ڈیم مفید ثابت نہیں ہو

ئے گے۔ میں جناب سے یہ گزارش کرتا ہو  کہ اؿ ڈوں   کے لئے جو رقم رکھی گئی ہے اسُ کو بڑھایا جا
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کے لئے رقم مختص کی جائے تاکہ میرے علاے   on Farm Water Managementاور دوسری 

وغیرہ  water courses and water linesکے چھوٹے کاشتکار زیادہ سے زیادہ اپنے رقبو  پر 

 لے جا کر زمین کو سیراب کر کیں  اور اپنی حنت  مشقت سے استفادہ کر کیں ۔

انہ صاحب نے اپنی بجٹ تقریر میں فرمایا کہ حکومت پنجاب جناب سپیکر!جس طرح وزیر خز 

معدنیات کو ترقی دینے کا تہیہ کئے ہوئے ہے اور معدنی پیداوار کو بڑھانے کے لئے پرائیویٹ سیکٹر کو آگے 

لا رہی ہے میں اس سلسلے میں یہ گزارش کرتا ہو  کہ اہوں  نے بالکل ٹھیک کہا ہے کہ وہ پرائیویٹ سیکٹر 

تھے جو پنجاب حکومت نے  crushers 226یں  گے لیکن میرے حلقہ تحصیل ٹیکسلا میں کو آگے لا

گزشتہ ڈیزھ ساؽ سے بند کرنے کے احکامات جاری کئے ہوئے ہیں جس کی وجہ سے کای  پریشانی ہے۔ اؿ 

226 crushers  400پر کم از کم loading  700مشینیں کاؾ کرتی ہیں اؿ کے علاوہ dumpers 

لے جانے اور آنے کے کاؾ آتے ہیں اور ہزارو  مزدور اس پیشہ سے منسلک ہیں۔ میں یہ  crushوہا  

سے ا نہ لگا کر  investmentگزارش کرنا چاہتا ہو  کہ معدنی ترقی جو پہلے سے ہم لوگو  نے اپنی ذاتی 

 ایک اتقاممی کہا  سے آئے گی؟ یہ جو investmentکاروبار بنایا تھا اسُ کو ختم یا جا رہا ہے تو پھر نئی 

بند کئے جا رہے ہیں تو  crushersسیاست کی اتداا کی گئی ہے اور اتقاممی سیاست سے کاؾ لیتے ہوئے وہ 

بند کرنے کے  crushers 226میری اس معزز ایواؿ میں یہ گزارش ہوگی کہ یہ اتقامؾ نہ لیا جائے اور  

 احکامات واپس لئے جایں ۔

می حکومت کے حوالے سے کرنا چاہتا ہو  کہ اؿ کے جناب سپیکر!آخر پر میں ایک بات مقا 

روپے مختص کئے گئے ہیں۔ تحصیل اور ضلع میں مقامی ادارے چونکہ ختم  ۔ارب164لئے اس بجٹ میں 

روپے جو مختص کئے گئے ہیں میں نہیں  ۔ارب164ہو چکے ہیں تو ابھی تک الیکشن کا اعلاؿ نہیں ہوا۔ یہ 

کریں  گے تو  administratively utilizeبت ہو  گے۔ اؿ کو اگر سمجھتا کہ یہ ہمارے لئے مفید ثا

misuse  ہو  گے اس لئے میں آپ سے یہ گزارش کرتا ہو  کہ اؿ کو اسُ وقت تکfreeze  رکھا

جائے جب تک نئے انتخابات نہ ہو جایں ۔ میں اؿ الفاظ کے ساتھ آپ سے اجازت چاہتا ہو ۔ بہت 

 شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(
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تشریف فرما نہیں ہیں۔ جی،  ۔۔۔جی، بہت شکریہ۔ اگلے مقرر قیصر اقباؽ سندھو صاحب! :جناب سپیکر

 محترمہ صغیرہ اسلاؾ صاحبہ!

)محترمہ صغیرہ اسلاؾ(:بسم اللہ الرحمٰن الریم۔۔ جناب سپیکر! خواتین  پارلیمانی سیکرٹری برائے ترقی

 یو  نے اور پڑھا وزیر خزانہ نے ہے۔کا بجٹ یش  یا گیا ہے جو لکھا بیورکریٹس اور سیکرٹر 2010-11

 بڑی خوشی کی بات ہے۔ جناب سپیکر:

)محترمہ صغیرہ اسلاؾ(:میں پڑھنے پر بھی وزیر خزانہ کے اس خواتین  پارلیمانی سیکرٹری برائے ترقی

حوصلے کو داد دیتی ہو  کہ اتنے مشکل لفظو  میں لکھے ہوئے بجٹ اور اتنے بھاری اور جھوٹ کے پلندے 

رت ادھاز میں وزیر خزانہ نے پڑھا ہے۔ ہونا تو یہ چاہئے تھا کہ ہر کتبہ  ریہ کے لوگو  کو بجٹ کو خوبصو

 بناتے وقت اؿُ سے رائے لی جاتی تاکہ بہتر اور خوبصورت بجٹ بنتا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 محترمہ! کتاب تو ماشاء اللہ بڑی خوبصورت ہے۔ یا آپ نے دیکھی نہیں ہے؟ جناب سپیکر:

)محترمہ صغیرہ اسلاؾ(:جناب سپیکر!کتاب بھی خوبصورت ہے خواتین نی سیکرٹری برائے ترقیپارلیما

بھی بہت اچھی ہے اس لئے تو میں نے وزیر خزانہ کو  CDبھی خوبصورت ہیں۔ ویسے تو  figuresاور ادھر 

 لوگو  کی داد دی ہے کہ خوبصورت چیزیں  یش  کی ہیں لیکن اسُ کے ا دھر کچھ نہیں ہے۔ ہر کتبہ  ریہ کے

 بھی رائے لینا میں بیٹھے ہوئے ساتھیو  سے coalitionرائے لینا تو ایک طرػ تھا لیکن اہوں  نے اپنے 

 میں یہی کہو  گی کہ یہ پھر اعداد و شمار اور ایک ایض ہیر پھیر ہے جس سے ملک کےپسند نہیں یا۔

بے روزگاری ختم ہو گی اور  ، ہو گیغریبو  کی حالت بہتر،حنت  کشو  کی آمدنی میں اضافہ ہوگا،مزدورو 

کو روکے گا جو ہر زہریلے ناگ کی طرح غریبو  کے خوؿ کو چوسنے کے  نہ ہی بڑھتی ہوئی قیمتو  کے اژدھا

 لئے تیار بیٹھا ہے۔

 پر وزیر خزانہ ایواؿ سے باہر تشریف لے گئے( مرحلہ)اس 

ر غریبو  کے کندھو  سے جناب سپیکر!پھر یہ کہا جاتا ہے کہ بجٹ میں غربت میں کمی او 

 ۔ ہے زدھگی کے مسائل کا بوجھ کم کرنے کے لئے سستی روٹی سکیم شروع کی گئی
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تو آپ ذرا سخت الفاظ اتعمالؽ نہ کریں  کیونکہ منسٹر صاحب میرے خیاؽ میں اسی لئے  باہر  جناب سپیکر:

 واک آؤٹ تو نہیں کر گئے؟ ،نہیں چلے گئے

جناب سپیکر!تاریخ میں محمد شاہ تغلق )محترمہ صغیرہ اسلاؾ(:تین خوا پارلیمانی سیکرٹری برائے ترقی

ایک ناکاؾ بادشاہ تھا کیونکہ وہ منصوبے بہت بناتا تھا لیکن اؿ منصوبو  پر عمل نہیں کر سکتا تھا اور ہوتا یہ 

 بیٹھ تھا کہ اس کا ہر منصوبہ سستی روٹی سکیم کی طرح  ناکاؾ ہو جاتا تھا۔ جو منصوبے رات کے ادھھیرو  میں

 
س
 کر جلد بازی میں بنائے جاتے ہیں جیسے فوڈ 
ئ ب

مپ  سکیم پروگراؾ تھا۔ میں خود اس بات کی گواہ ہو  کہ 

ٹ

ھ

راتو  رات ایک پرنٹ نکاؽ لیا اور اس کی فوٹو کاپیا  کر کے لوگو  میں بانٹ دی گئیں۔ وہ منصوبہ کتنا 

  اربو  کو ملا بھی کچھ نہیں اور حکومت نے ناکاؾ ہوا اور وہا  پر لوگو  کی غربت کا مذاؼ اڑایا گیا۔ غریبو

 روپے اس میں ضائع کر 

ے

کا ایک ناکاؾ منصوبہ شروع یا گیا۔ میں ''کھانا گھر ''۔ اسی طرح پھر ایک دیئ

حیراؿ ہو  کہ وزیر اعلیٰ کے مشیر کتنے نا اہل ہیں کہ وہ انہیں ایض کرنے سے روکتے بھی نہیں۔ کھانا گھر 

بہ شروع کر کے یہ غریبو  کو یا تاثر دینا چاہتے ہیں کہ غریب صبح سے لائنو  میں یسا  ایک اور ناکاؾ منصو

روپے کے بکنے والے کھانے کے لئے لائنو  میں کھڑے رہیں۔ وہ خواتین سے یا کروانا  -/10لگ کر 

 سے کپڑے چاہتے ہیں اگر روٹی بھی تنورو  سے ملتی ہے اور سالن بھی تنورو  پر ملنا شروع ہو گیا تو پھر کل

 بھی تنورو  پر ملنے شروع ہو جایں  گے۔

اللہ صاحب جو اپوزیشن میں بیٹھ کر بہت لند  بانگ دعوے یا کرتے  ءجناب سپیکر!وہ رانا ثنا 

اللہ صاحب کو چاہئے کہ وہ واپس آ جایں  کیونکہ وہ یہا  اس سیٹ پر   ءتھے۔ میں یہ کہنا چاہو  گی کہ رانا ثنا

 کر رہے کیونکہ میرا خیاؽ ہے کہ یہ انہی کے ورہرے سے جیسے صحت کے بارے نہیں suite ہوئے بیٹھے

کسی ہسپتاؽ میں مفت دوائی نہیں ملتی کیونکہ اگر ،کسی جگہ پر بھی  مگرمیں کہا گیا کہ مفت ادویات مل رہی ہیں

 اسے کوئی ایک مریض داخل ہوتا ہے تو ایک پرچی دی جاتی ہے اور ابھی وہ  دوائی لے کر نہیں آتا تو

دوسری پرچی تھما دی جاتی ہے۔ادویات مفت ملنے کا تو یہ حاؽ ہے کہ اسمبلی کے ادھر ایم پی ایس کو بھی دو دو 

عرض کرو   ماہ کے بعد ادویات ملتی ہیں۔ مطلب یہ ہے کہ علاج کے لئے بہتر سہولتو  کے بارے  میں یہ

جھ کم کرنے کے لئے مختلف اضلاع میں ایسے گی کہ جیسے وزیر اعلیٰ نے پچھلے دنو  پنجاب کارڈیالوجی کا بو

یونٹ قائم کرنے کا فیصلہ یا تھا تاکہ وہا  کے لوگو  کے لئے یہا  سے ہفتے میں ایک ٹیم جایا کرے گی جو 
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 اللہ صاحب نے اپنی ایک ٹانگ اڑا دی ءانہیں بہتر سہولت دے سکے لیکن اس میں بھی رانا ثنا

 طرح یہ منصوبہ بھی ناکاؾ ہو گیا اور یہ بھی حالات کے رحم و کرؾ پر یا کہ نہیں جی، پیسے نہیں ہیں اور اس  

  پر ایک شعر عرض کرتی ہو  اللہ صاحب کے رحم و کرؾ پر ویسے کا ویض ہی پڑا ہوا ہے۔ میں یہا ءرانا ثنا

 کہ:

 ایک طرػ سیم و زر کے بستر پر زدھگی کروٹیں بدلتی ہے

 جلتی ہے ایک طرػ مفلس کے دوزخ میں آدمیت کی لاش

 

روپے کی خطیر رقم فراہم کی جا سکی ہے۔ تعلیمی میداؿ  ۔ارب4جناب سپیکر!تعلیم کی مد میں 

میں پوزیشن ہولڈرز کی صلاحیتو  کا اعتراػ اور اؿ میں خود اعتمادی پیدا کرنے کے لئے ایوارڈز دینے کے 

 اھا  قدؾ ہے اور میں علاوہ سرکاری خرچ پر بیرونی ممالک کے دورے کروائے جا رہے ہیں جو کہ ایک

اسے خراج تحسین بھی یش  کرتی ہو  اور میں یہ بھی چاہو  گی کہ بیروؿ ملک جانے والے بچے 

صرػ)ؿ(لیگ کے نہ ہو  باقی مامؾ پاکستاؿ اور پنجاب کے با عزت اور غریب شہریو  کے بچے بھی 

بہ بھی پہلے منصوبو  کی طرح ہو  کیونکہ اگر مقصد نوازنا  صرػ اپنے ہی لوگو  کو ہوگا تو پھر یہ منصو

 ناکاؾ ہو جائے گا۔

جناب سپیکر!سپیشل بچو  کی تعلیم کے بارے میں کوئی واضح منصوبہ نہیں دیا گیا۔ سپیشل بچے  

اس معاشرے کا ایک بڑا حصہ ہیں۔ کچھ این جی اوز سپیشل سکوؽ چلاتی ہیں چونکہ کوئی انہیں دیکھنے والا 

قت ہی نہیں ہے کہ وہ اؿ سکولو  کو چیک کر سکے کہ وہا  پر بچو  کو پڑھایا نہیں ہے اور کسی کے پاس اتنا و

یا کچھ کھائیا بھی جاتا ہے کہ نہیں۔ میری حکومت سے یہ گزارش ہو گی کہ اؿ بچو  کے لئے فنی تعلیمی 

 ادارے قائم کئے جایں  جہا  پر ایسے بچے فنی تعلیم حال  کر کے ایک مفید شہری بن کیں ۔

کے آئین میں اقلیتو  کو مکمل مذہبی آزادی ، معاشی اور معاشرتی ترقی کے  1973!جناب سپیکر 

  50کروڑ  21۔ اقلیتو  کے لئے ہے مواقع کی ضمانت دی گئی

 

ُ
شتہ شتہ ساؽ رکھے گئے۔ گزلاکھ روپے گ

ی  کا imageساؽ گوراہ اور امساؽ لاہور میں اقلیتو  کی عبادت گاہو  پر ملے  سے بیروؿ ملک پاکستاؿ کا 

خراب ہوا ہے۔ میری حکومت سے یہ گزارش ہے کہ اؿ کی مذہبی درسگاہو  کی حفاظت کی جائے اور 

دیا جاتا ہے تو اس  کوٹااس مقصد کے لئے خاص فنڈز مختص کئے جایں ۔ اقلیتو  کو ملازمتو  میں پانچ فیصد 
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 جب تک کہ اس پر عمل نہ پر عمل بھی کروایا جائے کیونکہ صرػ زبانی دینے سے کسی کو کوئی چیز نہیں ملتی

کروایا جائے۔ اقلیتی گروہو  کی تعلیمی اور معاشرتی حیثیت کے بارے میں اعداد و شمار اکٹھے کرنا اور اؿ 

مثلاً پنجاب میں  سرکاری ، نیم سرکاری اور غیرسرکاری ادارو   ءکا اراا   بنیادو  پر خصوصی پروگرامو

یشن بہت ضروری ہے۔ اقلیتو  سے تعلق رکھنے والے ی ورکرز کی رٹرمیں کاؾ کرنے والے سینیٹر

ی ورکرز مختلف ہسپتالو  میں کاؾ کرتے ہیں لیکن اؿ کی کوئی رٹریشن نہیں کی گئی تو میرا حکومت سینیٹر

سے یہ مطالبہ ہے کہ ایسے مامؾ لوگ جو چھوٹی طح  پر کاؾ کرتے ہیں جیسے وہ صفائی کرتے ہیں یا بیمارو  کے 

  ہیں تو انہیں بھی مختلف بیماریا  لاحق ہو سکتی ہیں لہذا اؿ کی بھی رٹریشن کی جائے۔بستر تبدیل کرتے

 روپے کے مختلف  ۔ارب15جناب سپیکر!بجٹ میں خواتین کی فلاح و بہبود کے لئے  

شعبہ جات  میں منصوبے تجویس کئے گئے ہیں تاہم بجٹ کی موٹی بھاری کتابو  میں مختلف شعبہ جات میں 

 ترقیاتی منصوبو  پر نظر ڈالی تو خواتین کے لئے کوئی بھی مخصوص فنڈ موجود نہیں تھا۔ ایسے ہی خواتین کے

تھا جیسے سب نے مل کر چائے پی ہے تو اس میں جو خواتین نے چائے پی ہے وہ خواتین کا فنڈ ہو گیا۔ اسی 

ہ خواتین کا فنڈ ہو گیا ہے۔ طریقے سے ہسپتالو  میں جہا  علاج ہوتا ہے تو جہا  خواتین کا علاج ہو گیا و

من ڈویلپمنٹ کے وزیر یہا  پر موجود نہیں ہیں تو ہمارے محکمہ کا سیکرٹری ڈیزھ ساؽ سے وہا  وہمارے و

پر موجود ہی نہیں ہے اور کھیلو  کے سیکرٹری کو ایڈہاک چارج دیا گیا ہے۔ اس محکمے میں بھی خواتین کی 

 کھا گیا۔بہبود کے لئے کسی قسم کا کوئی فنڈ نہیں ر

جناب سپیکر!ہماری نصف آبادی خواتین پر مشتمل ہے اور خواتین کے مالی مسائل روز بروز  

نہیں دیا گیا۔ خواتین peakageیا کوئی اھا    فارمولہبڑتے  جا رہے ہیں تو انہیں کم یا حل کرنے کے لئے 

 ہے لیکن اس  کے لئے  قسم کے کاؾ لے کر انہیں معاشرے کا ایک باعزت شہری بنایا جا سکتاسے مختلف

صنعت زار جیسے سکوؽ ہر تحصیل کی طح  پر قائم کئے جایں  تاکہ وہ  باعزت اور بہتر طور پر اپنی روزی کما 

 کیں ۔

جناب سپیکر!میں یہا  پر این ایف سی ایوارڈ کی بات ضرور کرنا چاہو  گی اور میں یہ سمجھتی  

 اس بات پر مہر صدییق بت  کر دی کہ ایک نتخب  ہو  کہ این ایف سی ایوارڈ کی کامیابی کے حصوؽ نے

جمہوری قیادت ہی مشکل اور پیچیدہ  کاؾ کو بطریق احسن کر سکتی ہے۔ آج تک این ایف سی ایوارڈ کے سلسلے 
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میں صوبو  اور مرکز کے درمیاؿ ایک کشیدگی پائی جاتی تھی لیکن ساتویں  این ایف سی ایوارڈ نے 

یں  تریم  پر بھی میں ھواھارر صدر پاکستاؿ جناب آف  علی زرداری کو اوررنجشو  کو ختم کر دیا جس پر میں

 انہیں خراج تحسین یش  کرتی ہو  کہ اہوں  نے صوبو  اور مرکز کے درمیاؿ رنجش ختم کر دی۔ 

تشریف نہیں رکھتے۔  میا  محمد علی لالیکا  !۔۔۔بہت مہربانی، آگے ہیں احسن رضا صاحب جناب سپیکر:

 صاحب!

 الریم۔۔ شکریہ۔ جناب سپیکر!میں وزیر اعلیٰ پنجاب  اور وزیر خزانہ کو بسم اللہ الرحمٰن علی لالیکا:میا  محمد

یش  کرتا ہو ۔ موجودہ حالات میں جس طرح ملک اور صوبہ  مبارکةدیش  کرنے پر  11-2010بجٹ 

سوؽ سوسائٹی کے  پنجاب دہشت گردی کی لپیٹ میں ہے تو ہم افواج پاکستاؿ کو، پولیس کے جوانو   اور

 اؿ لوگو  کو خراج تحسین یش  کرتے ہیں جنہو  نے دہشت گردی کی جنگ میں  اپنے وطن عزیس

کی خاطر اپنی جانو  کی قربانیا  دیں ۔ میں اس جمہوری حکومت کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ اتنی  

قیاؾ اتنی خوش اسلوبی سے عمل میں  یں  تریم  کو منظور یا اور این ایف سی ایوارڈ کااھاررہوخوش اسلوبی سے 

آیا۔   ضرورت اس امر کی ہے کہ کوئی بھی بجٹ اس وقت تک صحیح معنو  میں عواؾ کی امنگو  کی ترجمانی 

نہ کرسکے گا جب تک اؿ کے نتخب  نمائندو  کو بھرپور طریقے سے شامل نہ یا جائے، اؿ کی تجاویس پر غور 

 نہ جائے۔  اؿ نمائندو  کو صرػ گلا ڑ پڑ ڑ پڑ کر تقریریں  کرنے پر ہی نہ یا جائے اور اؿ کی تجاویس کو سمجھا

یا جائے تاکہ وہ  نمائندے جو یہا  ٹھنڈے اے سی ہالو   بھی  نہ رکھ دیا جائے بلکہ اؿ کی تجاویس پر عمل

کہ جہا  میں بیٹھے ہیں وہ صحیح معنو  میں عواؾ کی ترجمانی کرکیں ۔  ہمارے پاس ایسی مثالیں موجود ہیں 

قومیں قحط اور جنگو  کی نذر ہویں  لیکن اہوں  نے اپنے آپ کو کس طریقے سے  دوبارہ اپنے پاؤ  پر کھڑا 

یا۔  جاپاؿ کی مثاؽ لے لیجئے کہ جنگ عظیم دوؾ کے بعد جاپاؿ تباہی  و بربادی کے دھانے پر تھا۔ چین کی 

و   اور ہڈیو  میں رچا بش تھا لیکن اہوں  نے مثاؽ لے لیجئے جو ایک نشہ آور قوؾ تھی اور نشہ اؿ کے جوڑ

اپنی افرادی قوت کے بل بوتے پر اور افرادی قوت کو دئیے گئے نر  کے بل بوتے پر دنیا میں اپنی 

economy  کوstrong   یا۔ آج دنیا میں اؿ ممالک کی مثالیں دی جاتی ہیں۔ یہا  ضرورت اس امر کی ہے

 یس دی جانی 

ٹ

بسڈ
سب
 یس کی مد میں یا ہماری قوؾ، یا ہماری عواؾ  چاہئےبھی سوچنا  لیکن یہ چاہئےکہ 

ٹ

بسڈ
سب
کہ 

کا  وہ واقعہ یاد آتا ہے  کہ جو ہمارے صلى الله عليه وسلمکشکوؽ لے کر بھکاری تو نہیں بننے جا رہی؟  مجھے آج آپ نبی کریم 
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کی خدمت میں ایک شخص کشکوؽ لے کر حاضر ہوتا ہے تو آپ صلى الله عليه وسلمہے۔ حضور پاک role modelلئے 

ؽ یا ساماؿ کو فروخت کرواتے ہیں اور کہتے ہیں کہ جاؤ ایک کلہاڑا اور  رسی لے کر آؤ اس کے کشکوصلى الله عليه وسلم

اور اس سے حنت  کرو خدا تمہاری اس حنت  میں برکت  ڈالے گا۔  پھر یا ہوتا ہے؟ کچھ عرصہ کے بعد وہ 

کی ہے کہ شخص دوبارہ حاضر ہوتا ہے تو اس کی معاشی حالت بہتر ہوئی  ہوتی ہے اس لئے ضرورت اس امر 

 یس دی جایں  جہا  جائز ہیں لیکن اس کی بجائے اگر نر  اور ایسے 

ٹ

بسڈ
سب

technical institutions  بنائے

جایں  جہا  پر ہم افرادی قوت کی وہ طاقت پیدا کرکیں  جو ملک و قوؾ کو آگے لے کر چل سکے۔  شاعر نے 

 :یا خوب کہا ہے کہ 

 ئے گی ہماری فاقہ مستی ایک دؿاور کہتے تھے کہ رنگ لامہ  پیتے تھےقرض کی 

کوئی شک نہیں کہ توانائی کا بحراؿ سابقہ حکومت کا دیا ہوا ہے لیکن آج اس موقع پر عواؾ کا 

تیسرا بجٹ یش  کر رہے ہیں اور امید کرتے ہیں کہ توانائی کے اس بحراؿ کو کنٹروؽ کرنے کے لئے ہماری 

اگر اگلے ساؽ میں بھی ہم یہی عذر یش   ،پنجاب کی ہو حکومت مؤثر اقداؾ کرے گی  خواہ وہ مرکز کی ہو یا

حکومت نے یہ توانائی کا بحراؿ دیا ہے تو ہماری بھی ذمہ داریا  ہیں، ہمارے بھی  کرتے رہے کہ سابقہ

فرائض ہیں  اور ہم ی  الفور توانائی کے اس بحراؿ کو کنٹروؽ کریں  ورنہ جس طریقے سے غریب کا چولہا بند 

جب تک  ،نہ کوئی ملازمتیں کاؾ کر کیں  گی اور  ہے اس  میں  کوئی سستی روٹی کاؾ کر سکے گیہوتا ہوا نظر آرہا

کو اس توانائی کے بحراؿ سے نہیں نکالیں گے اس وقت تک   اسآپ  اپنی اس افرادی قوت کو جو با نر  ہے

یا  سے  استفادہ  solar energyیہ ممکن نہ ہوگا۔  اس کے لئے صوبہ میں اگر چھوٹے ڈیم بنائے جایں  یا 

 جائے تو یہ بھی بہتر ہوگا۔ 

جناب سپیکر!زراعت ہماری معیشت کی ریزھ کی ہڈی ہے اس کے لئے بھی ہمیں جامع اقداؾ  

کرنے کی ضرورت ہے۔ اس ساؽ اور پچھلے ساؽ وفاقی حکومت نے گندؾ کی جو قیمت مقرر کی، آپ بھی 

نے سات بوریا ، آٹھ بوریا ، Food Departmentکاشتکار ہیں اور ہم بھی کاشتکار ہیں۔  اس ساؽ 

 یہ مذاؼ نہیں ہے؟ میری آپ کی وسات  سے اس ایواؿ اور وزیر موصوػ سے یہ   یانوبوریا

درخواست ہوگی کہ اس میں ایسی جامع پالیسیا  تشکیل دی جایں  تاکہ کاشتکارو  کو بوریو  کی تعداد نہ 

بوریا  دی جایں  گی اور یہ باردانہ  دیا جائے گا۔  زراعت کے کہ اتنی فرد لے کر آؤ  پھر اتنی  ےگنوانی پڑ
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ساتھ  ہمارا  نہری نظاؾ لازؾ و ملزوؾ ہے۔ آج ہم فخر سے کہہ سکتے ہیں کہ پاکستاؿ کا نہری نظاؾ دنیا کا طویل 

کو شامل کرکے جس طریقے سے اؿ کو با اختیار  Farmer organizationترین نہری نظاؾ ہے۔  اس میں 

 Farmerاس  !ور ڈیپارٹمنٹ کو نکاؽ دیا گیا تو پھر خدارا یہ نظاؾ تباہی کے دہانے پر ہے۔ خداراکردیا ا

organization   کے ساتھ ساتھ  محکمے کو با اختیار رنے  دیا جائے۔ اگر آپ محکمہ انہار کو بے اختیار کردیں

اؿ کی مرضی ہے کہ  ،ہیںکریں  گے تو وہ اس علاے  کے باسی  strongکو  former organizationگے اور 

 Farmer۔ اگر میں اس ہو گا ایک وقت آئے گا اور آنے والا ہے کہ خوؿ سستا اور پانی مہنگا

organization  گے والے، اگلے مونہر کا صدر نتخب  ہوتا ہو  تو میری مرضی ہے کہ میں اگلےout 

let فیصد 05لی سے فائدہ اھارنے واوالے کو پانی دو  یا نہ دو ۔ خدارا اس پر غور کیجئے۔ سستی روٹی 

فیصد دیہاتی آبادی ہے۔ ہم ایواؿ میں بیٹھنے والے یہا  جتنے بھی عوامی  25شہری آبادی ہے اور 

کسی بھی  اگرنمائندے موجود ہیں یہ سب اس بات سے بخوبی واقف ہیں کہ دیہات میں بسنے والا مزدور 

 للہوہ اپنی ساؽ کی گندؾ ضرور اکٹھی کرلیتا ہے اس لئے اگندؾ کی کٹائی کے دوراؿ  تونر  سے فائدہ اھارتا ہے 

کےفضل و کرؾ سے اس کو یہ پریشانی نہیں ہوتی۔ خدارا اگر دیہات میں رنے  والو  کے لئے جس طریقے 

 ی دی جارہی ہے تو اس کے ساتھسے ٹریکٹر سکیم میں قرعہ ادھازی کی جاتی ہے

ٹ

بسڈ
سب
اگر  ساتھ  اور

 ی دی جائےتو ہمارے صوبہ کا دیہاتیلائیوسٹاک  میں جانورو  کی مد

ٹ

بسڈ
سب
ہے وہ خوشحاؽ  ہو  جو  میں بھی 

 گا۔۔۔

میرے خیاؽ میں منسٹر لائیوسٹاک  آپ کی باتیں لکھ رہے ہیں۔منسٹر صاحب!میرے خیاؽ :جناب سپیکر

 میں آپ کے متعلقہ بات ہورہی ہے۔

ؿ ہیں اؿ کے گوش گزار کرنا معزز ممبرا (:جناب سپیکر!میں جتنےہجناب تنویر اشرػ کائروزیر خزانہ )

چاہتا ہو  کہ جتنی بھی یہ تقریریں  کررہے ہیں اؿ مامؾ تقریرو  کا ہم  رات کو بیٹھ کر  مطالعہ کرتے  ہیں 

نوٹ کرنے کے پوری تقریر جو آپ کا عملہ تیار کرتا ہے اس کو دیکھتے ہیں اور میں جب pointsاور بجائے 

 بھی نوٹ کرلیتے ہیں۔  pointsہ سیکرٹری بیٹھے ہوتے ہیں و پانچ یا چھ منٹ نہیں ہوتا تو پارلیمانی

میں جولائیوسٹاک کےمتعلقہ  وزیر  ،میں آپ کی بات نہیں کررہا ،نہیں ،آپ تو کررہے ہیں:جناب سپیکر

 بیٹھے ہوئے تھے اؿ کی توجہ ادھر کروارہا تھا ۔ 
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 :جناب سپیکر!۔۔۔لیکامیا  محمد علی لا

 بہت شکریہ ، آپ کابس مہربانی:جناب سپیکر

پنجاب کا چرچا یا جارہا ہے جنوبی :جناب سپیکر!میں ایک منٹ میں ختم کرتا ہو  ۔ اگر لیکامیا  محمد علی لا

کی گئی ہم وزیراعلیٰ پنجاب کے allocationپنجاب کےلئے جوجنوبی تو اس کی بھی ایک وجہ ہے کہ یہا  پر 

، 

ے

 expenditure روپےریز ہ ہوئےاور بلین5مشکور ہیں کہ جنہو  نے ہمیں پانچ بلین روپے دیئ

اؿ بیس کروڑ میں بھی وہ ہو ا   جو افسر شاہی نے چاہا،جس میں عوامی نمائندو  کی تجاویس کچھ ،بیس کروڑ ہیں

جو ہے allocationنگ روڈ کیرِ  اورتھیں۔ اس کے مترادػ جہا  اللہ کے فضل و کرؾ سے اور الحمدللہ

سو فیصد ہے   اور ہم بھی یہ  expenditureاور  روپے ہے ۔ارب13 بھی روپے اور ریز ہ ۔ارب13وہ

 جایں سےکو بھی اسی طریقے  کے  لوگو   Southern Punjabتوقع کرتے ہیں کہ شاید 

ے

 فنڈز دیئ

نگ روڈ کا تاکہ وہ بھی اپنے علاقو  میں ترقیاتی منصوبو  کو پایہ تکمیل تک پہنچا کیں ۔جس طریقے سے رِ 

  کو جارہا ہے ۔تکمیل تک پہنچنے منصوبہ پایۂ

  !جب تک آپ عوامی نمائندو  کی تجاویس جو اس بجٹ بحث کے دوراؿ دی گئی ہیں  
 
ئ

جناب سی

فائدہ نہیں پہنچے گا۔ بہت  اور عملدرآمد  نہیں کریں  گے تو اس وقت تک عواؾ کو بجٹ کا ضخو واؿ پر غور

 شکریہ

 

نہیں لکھا  اور آپ کی pointپ کا کوئی یہ میں آپ کو بتا دو  کہ لائیوسٹاک والو  نے آ:جناب سپیکر

 بھی بہت مہربانی اور شکریہ۔ جی،تنویر احمد ناصر  آپ کدھر تھے ؟

 :جناب سپیکر!میں ادھر ہی تھا۔تنویراحمد ناصررانا 

ہم ،میرے خیاؽ  میں آپ کا نمبر پہلے جا چکا ہے اور آپ کی غیر حاضری لگ گئی ہے ۔ چلیں:جناب سپیکر

گا کیونکہ دوسرو  کو بھی   ہولیکن آپ کا ٹائم دس منٹ سے ایک منٹ بھی اوپر نہیں آپ کو ٹائم دیتے ہیں

 ٹائم دینا ہے۔
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یا یہ الفاظ کا گورکھ دھندا ہے،یہ ہندسو  کی ہیرپھیر  ہے  ،:جناب سپیکر!بجٹ یا ہےتنویر احمد ناصررانا 

تقابلی جائزہ لیا جائے تو یہ بات  اگر بجٹ کا بغور ؟یا پھر جو ہمارے حکمراؿ ہیں اؿ کی ترجیحات ہوتی ہیں

روزروشن کی طرح عیا  ہوتی ہے کہ یہ ایک عوامی بجٹ ہے جس میں عوامی خدمت کو مدنظر رکھا گیا ہے 

شہباز شریف صاحب اور اؿ کے خوبصورت محمداور اس ٹیکس فری بجٹ کو یش  کرنے پر میں محترؾ  میا  

 رکةد یش  کرتا ہو  ۔ وزیر خزانہ جناب تنویر اشرػ کائرہ صاحب کو مبا

جناب سپیکر!علم کے بغیر کوئی معاشرہ ترقی نہیں کرسکتا اور علم کے بغیر کوئی صوبہ اور ملک ترقی  

نہیں کرسکتا ۔ اگر ہم اپنے صوبہ اور اپنے ملک میں چاہتے ہیں کہ یہا  پر تیز رفتار ترقی ہو تو پھر  تعلیم کو 

کروڑ روپے کے فنڈز 99اور  ۔ارب61طرح تعلیم کے لئے اولین ترجیح دینا ہوگی۔  اس بجٹ میں جس 

 current fiscalکو بڑا واضح کرتے ہیں جو کہ  visionمختص کئے گئے ہیں وہ چیف منسٹر صاحب کے 

year فیصد زیادہ ہے 35کی رقم ہے وہ اس سےPunjab Education Endowment Fund 

استفادہ کرچکے ہیں اور اگلے مالی ساؽ میں  studentsقائم یا گیا جس کے تحت تقریتبارہ ہزار سے زیادہ 

 کردیا گیا ہے اور آئندہ تین سالو  میں یہ بجٹ روپے ۔ارب6سے بڑھا کر  روپے ۔ارب4یہ بجٹ 

ہوجائے گا۔ اب میں آئی ٹی لیب کے حوالے سے بات کرتا ہو  جوکہ ہائی سکولو  میں  روپے ۔ارب10

ٹی کے شعبہ میں یہ انقلاب برپا کر کے رہیں گی اور اگلے مالی ساؽ میں  آئی آئی ٹی لیب قائم کی گئی ہیں یقیناً

ز ی سکوؽ تک بڑھایا جارہا ہے

ٹ

ی

 

ن
ئم
ئلھ ی

یہ بڑی اچھی بات ہے ۔ یہ پہلے کبھی نہیں  ہوا تھا کہ  ،آئی ٹی لیب کوا

لعاتی  دورے کرائے جارہے ہیں تو  ملکو  کےمطا ہیں اؿ کو بیرونی position holder studentsجو

رپی ملکو  کے یوstudentsچھیالیس میں کریڈٹ بھی ہماری گورنمنٹ کو جاتا ہے کہ حاؽ ہییہ 

 پر گئے ہیں ۔  ہمطالعاتی دور

 ذراایک منٹ  ،اپوزیشن کے سارے بھائی چلے گئے ہیں۔:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!بھائی اور بہنیں بھی ساری چلی گئی ہیں۔تنویر احمد ناصررانا 

 ،ذرا باہر تو نہیں بیٹھے ہوئے؟جی،دیکھیں:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!چلے گئے ہیں۔مخدوؾ محمد ارتضیٰ
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تنویر ناصر ،میں دیکھ نہیں پایا ہو  کہ کوئی ناراض تو نہیں ہو گئے ہیں؟کوئی نہیں ہے چلیں:جناب سپیکر

 صاحب اپنی تقریر  جاری رکھیں۔

جو   کے لئے اور بہترین رزلٹ پر اؿ کو :جناب سپیکر!اساتذہ کی تربیت ،اؿ کی آگاہیتنویر احمد ناصررانا 

incentive  دیا گیا ہے اس کے لئے دس کروڑ روپے رکھے گئے ہیں جو کہ بہت اچھی بات ہے۔ اسی طرح

text books کی فراہمیcurrent fiscal year  کی  کروڑ روپے 03اربیک امیںbooks فراہم

فراہم کی جایں  گی اور یقیناًجو text books کی گئی ہیں اور اگلے مالی ساؽ میں بھی اتنی ہی مالیت کی

سکرینو  پر نظر آرہا تھا پڑھا لکھا پنجاب اس کی نسبت  ػ ٹی وی حکومتو  نے پھیلایا جو صر پروگراؾ سابقہ

سو سیٹو  کا تین  یہ پروگراؾ بہت بہتر ہے اور جو بہت بڑی بات ہے وہ انجینئرنگ کی تعلیم کے لئے جو 

انجینئرنگ کالجو  میں اضافہ یا گیا ہے جس طرح سے میڈیکل کالجو  سرکاری یونیورسٹی اور 

سیٹو  میں اضافہ یا گیا ہے تو اس سے ایک ہزار ڈاکٹر زیادہ تربیت حال  کریں  گے اور میداؿ 765میں

عمل میں آیں  گے اور انجینئر ز بھی زیادہ وافر مقدار میں آیں  گے جس سے جو ڈاکٹر اور انجینئرز کی کمی ہے 

کو مالی اور انتظامی خود مختاری دی گئی یہ بہت اچھی بات ہے تاکہ کلرک  TEVTA۔ؿ کو پورا یا جاسکے گاا

کروڑ روپے کا بجٹ رکھا گیا ہے ۔  80۔ارب6پیدا کرنے کی بجائے نر مند پیدا کئے جایں  اس کے لئے 

تنقید کرنے والو  کویا  خوػ یہا  پر دانش سکوؽ پر بہت زیادہ تنقید کی جاتی ہے مجھے سمجھ نہیں آتی کہ 

 ہے؟ 

 جو باتیں پہلے ہوگئی ہیں اؿ کو چھوڑ دیں ۔آپ اپنی کوئی اور بات کریں ۔:جناب سپیکر

جو میرٹ پر  کی یہ بھی چھوڑ دیتے ہیں ۔ ایجوکیٹر اور کانسٹیبل ،:جناب سپیکر!چلیںتنویر احمد ناصررانا 

 سکتے ۔  کر ہر گز نہیں ؟ؽ یش  کرسکتے ہیںحکومت میں ایسی کوئی مثا بھرتی ہوئی ہےیا یہ سابقہ

 اس لئے تو وہ چلے گئے ہیں۔:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!آپ کی  بات بالکل صحیح ہے ۔ ورنہ ہم نے یہ بھی دیکھا ہے کہ کانسٹیبل رانا تنویر احمد ناصر

 تک لئے گئے تھے ۔  کی بھرتی کے لئے ڈیزھ لاکھ روپے
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کروڑ روپے رکھا گیا ہے اور یہ جو 71۔ارب03جناب سپیکر!صحت کے لئے بجٹ میں 

current fiscal year  فیصد زیادہ ہے کیونکہ سماجی شعبہ میں تعلیم کے بعد صحت 61.6ہے اس میں

 ہی سب سے اہم شعبہ ہے ۔

 محمد محسن خاؿ لغاری ہاؤس میں تشریف لے آئے( جناب )اس مرحلہ پر اپوزیشن کے معزز ممبر

اور بڑے ہسپتالو  میں جو ٹیچنگ ہسپتاؽ ہیں  DHQ,THQفری ادویات ،لئےعلاج کے 

کا مختص یا جانا بڑی اہم بات ہے لیکن اس میں جو میری تجویس ہے وہ یہ ہے کیونکہ  ۔ارب6اؿ میں 

پر ضرور بڑھایا  levelپر پہنچنا کای  مشکل ہوتا ہے اس سکیم کو کم از کم آر ایص  DHQ,THQدیہاتیو  کا

 جوموبائل ہسپتاؽ کا۔یب لوگ ہوتے ہیں وہ بھی اس سے استفادہ کرکیں جائے تاکہ دیہاتی جو بڑے غر

میں قابل عمل ہوجائے گاجو بڑی اچھی بات ہے اور  next fiscal yearیقیناً وہ تصور یش  یا گیا ہے 

 میں ضرور بات کرو  گا کہ یہ کریڈٹ صرػ صوبہ پنجاب کو جاتا ہے۔  ،جگر کی پیودھکاری کے بارے میں

!کاشتکارو  کے لئے مختلف سکیمو  کے تحت اور زراعت کی ترقی کے لئے یر ا جناب سپیکر

 agroہے   کہ یہ ہمارا  proposalمقدار  میں رقم رکھی گئی ہےجو کہ دانشمندانہ اقداؾ ہے۔میری یہ

basedصوبہ ہے۔ اس میں زراعت کو ترقی دینے کے لئےزراعت کے ہرشعبہ میں زیادہ سے زیادہ 

subsidy اور اگلے مالی ساؽ میں جو گرین ٹریکٹر سکیم ختم کر دی گئی ہے اس کو دوبارہ شروع یا  دی  جائے

صرػ  holdingsیہ میری تجویس ہے کیونکہ اس سے چھوٹے زمیندار استفادہ  کر رہے تھے جن کی ۔جائے

شبہ نہیں ہوتا کوئی شک و  چالیس کناؽ تھی اور یہ اتنی شفاػ قرعہ ادھازی  ہوتی تھی   کہ اس پر کسی قسم کا

ہوئی ہے تو وہ بہت غلط بات ہے۔اس میں misuseتھامگر یہا  پر یہ بات کی گئی ہے کہ گرین ٹریکٹر سکیم 

تھے کہ جو لوگ  گرین ٹریکٹر سکیم سے  استفادہ کرتے ہیں وہ صرػ کاشتکاری کے لئے rulesبہت اچھے 

 ٹریکٹر اتعمالؽ کریں  گے ۔۔۔

 کرپشن ہوئی ہے ۔ فیصد90گئے ہیں کہ  نہیں، وہ تو یہا  کہہجناب سپیکر:

  تھی ۔ ئیہوbeltingاس کی بڑی شفاػ  ،جی، بالکل غلط بات ہے رانا تنویر احمد ناصر:

 ظفر ذوالقرنین صاحب کہہ گئے ہیں۔ جناب سپیکر:
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میں شریک ہوتے  تھے اور اس beltingنہیں ، اؿ کو ادھازہ نہیں  ہو گا ہم خود اس رانا تنویر احمد ناصر:

belting میں آپ یقین کریں  کہ  میں نے اپنے  مخالفین کے بھی ٹریکٹر  نکالے ہیں ۔  یہ اس حد تک شفاػ

 تھا ۔  طریق کار

 pressureکرنے کے لئے پنجاب پر بہت subsidizeجناب سپیکر!زراعت کو

ہمیشہ سے اس پر ،ختم کر دی جائے subsidyہے کہ زراعت پرpressureہے،پاکستاؿ  پر بہت

international level کے مالیاتی ادارو ،امریکہ اور یورپین ممالک کا بہتpressure  رہا ہے لیکن اؿ

کرتے ہیں اور  subsidizeہےکہ وہ اپنے ملک میں تو زراعت کو  contradictoryبہت behaviourکا یہ 

 نہ یا جائے۔subsidizeپاکستاؿ میں کہتے ہیں کہ زراعت کو 

 یں ۔ کرwind upجی ، جلدی جناب سپیکر:

میں یہا  پر اپنے ہمسایہ ملک بھارت کی بات کرو  گا جب وہا  پر جواہر لاؽ  نہرو  رانا تنویر احمد ناصر:

ختم کردیں  تو اہوں  نے کہا کہ  subsidyآیا کہ آپ زراعت پر pressureوزیر اعظم تھے اؿ پر بھی 

Who says we subsidize, we invest.تو اس لئے ہمیں بھی زراعت  پرsubsidy  ختم نہیں کرنی

 ۔چاہئے

 ضرور کریں ۔  investmentجی ، آپ کر یں  جناب سپیکر:

 بات کرنا چاہو  گا ۔ بھی اؿ حالات میں ، میں تنخواہو  میں جو اضافہ  ہوا ہے اس پر رانا تنویر احمد ناصر:

نہیں  تشریف۔۔۔سردار محمد ایوب خاؿ گادی  !جی ، بہت مہربانی ۔ ۔آپ کا بہت شکریہجناب سپیکر:

 رکھتے۔ جی، سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی!پہلے آپ اپنی سیٹ پر جایں ۔ 

جی، میں  اپنی سیٹ پر جا تا ہو ۔بسم اللہ الرحمٰن الریم۔۔جناب سپیکر ! سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

 کی بہت مہربانی ،آپ نے مجھے بالآخر بات کرنے کا موقع دے ہی دیا ۔ گزشتہ ساؽ بھی مجھے بار بار بجٹ

تقریر میں سے جتنے بھی جھوٹے دعوے تھے وہ دِکھانے پڑے ۔ اب وہی سلسلہ چل رہا ہے جھوٹ پر 

جھوٹ ۔ کس کس بات کو سامنے لایں  ، کس کس بات کا شکوہ کریں  ، کس کس بات کا گلہ کریں  اپنی ہی 

کہ بجٹ  حکومت  ہے جوجھوٹے دعوے کر رہی ہے۔ بجٹ میں اؿ  کے کتنے جھوٹے دعوے گنوایں  ؟ یہ
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۔ورلڈ موجود ہیں reportsکیinternational agenciesآپ کے سامنے۔میں جھوٹ بولا جا رہا ہے

ہزار روپے 05دی ہے اس  میں صاػ لکھا ہوا ہے کہ لاہور میں ی  کس آدمی کے اوپر  reportنے جو بنک 

 -/300ی  کس خرچ یا جا رہا ہے۔ میرے بہت سارے ساتھی بھائیو  نے بتایا ہے کہ راجن پور میں

روپے خرچ ہو رہے ہیں۔ کتنا بڑا ظلم ہے ، کتنی بڑی نا انصای  ہے ؟ بہرحاؽ  پھر بھی میں شکر گزار ہو  وزیر 

 اعلی ٰ لاہور میا  محمد شہبازَ شریف صاحب کا کہ اہوں  نے اس دفعہ جنوبی پنجاب ۔۔۔

 وزیر اعلی ٰ لاہور نہیں ، وزیر اعلی ٰ پنجاب کہیں۔  جناب سپیکر:

 اوہ ، میں ول ؽ گیا ۔ ار اطہر حسن خاؿ گورچانی:سرد

 نہیں ،آپ ول لے نہیں ہیں ۔ آپ کو  یہ کہنے کی اجازت نہیں ہو گی ۔ جناب سپیکر:

میں  ول ؽ گیا ۔بہرحاؽ اہوں  نے مہربانی کی  ،جی،معذرت چاہتا ہو سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

پے دے رہے ہیں جو کہ نظر  کہیں  نہیں آیا کہ کہا  رو ۔ارب5پچھلے ساؽ اہوں  نے کہا تھا کہ ہم آپ کو

کہ  خرچ  ہوا ہے ؟ کوئی ایک  اینٹ دکھایں   باقی اضلاع  کا تو مجھے نہیں پتا ، راجن پور کا تو میرے سامنے ہے 

کئے گئے تھے ۔ بہرحاؽ اہوں  نے announceکسی بھی منصوبے کی ایک اینٹ بھی نہیں رکھی گئی جو 

روپے ہم آپ کو اس ساؽ دیں  گے ۔ یہا  میں آپ کو یہ بھی بتاتا چلو  کہ  ۔ارب55 کہ مہربانی کی اور  کہا

 ۔ارب75یا گیا تھا اس تقریر میں اس کو announceروپیہ ۔ارب5بجٹ کی تقریر میں پچھلے ساؽ جو 

  روپے کس چیز کے ہیں ، کس چیز کا احساؿ چڑھایا جا رہا ہے ہمارے اوپر ۔ارب75یا گیا یہ showروپے 

سفید جھوٹ بولتے ہوئے ہمیں تھوڑی سی بھی شرؾ نہیں  ؟ار ب روپے دئیے ہیں۔75کہ  ہم نے آپ کو 

 روپے دے رہے ہیں ۔ ۔ارب55آتی ۔ ابھی پھر یہ کہا گیا ہے کہ ہم آپ کو 

 یہ آپ کس کو مخاطب کر  رہے ہیں ؟ جناب سپیکر:

مت کو ، کیونکہ ہم بھی تو حکومت کا جناب سپیکر !اپنے آپ کو  اور حکوسردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

 حصہ ہیں ۔

 تو آپ مجھے کر رہے ہیں ۔ )قہقہے ( addressلیکن جناب سپیکر:
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ہم تو کسی کو مخاطب نہیں ،جناب سپیکر !آپ کے توسط سے ہی کہنا ہےسردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

فیصد دے 02 ہے  اور ہم آپ کو فیصد05کر سکتے۔ اس دفعہ تقریر میں بتایا گیا کہ  جنوبی پنجاب کی آبادی 

کو اوپر دکھا دیتا اعداد و شمارcalculatorکا یا ہماری حکومت کا Finance Departmentرہے ہیں۔شاید

 ۔۔گھمایں ۔  calculatorذرا  Secretary Financeفیصد بنتا ہے اگر52ایک زیرو بڑھا دیتا ہے  یہ  ،ہے

  صاحب بیٹھے ہیں۔ جی ،  آپ اؿ سے نہ مخاطب ہو ۔ منسٹرجناب سپیکر:

کس ،کرتا ہےshowفیصد 26.9گھمایا جائے تو   وہ  calculatorجی ، اگرسردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

فیصد نہیں 05یا گیا ہے ؟میں آپ کو یہ بھی بتا دو  کہ ہماری آبادی showفیصد 02طریقے سے اس کو

کے  calculatorکس ہے۔areaفیصد23ہمارے پاس تقریت ،فیصدہیں73ہم تقریت صوبہ پنجاب کا ،ہے

 کر دیا گیا؟ showفیصد 05تحت ہمیں  یہا  پر 

 تھی۔battery downاس کی   ارتضیٰ :محمدمخدوؾ 

 وہ  بےچارے میری طرح  کسی دیہات کے سکوؽ سے پڑھے ہو  گے ۔ جناب سپیکر:

یا ہے  نےجو سروےFederal Bureau of Statisticsاسی طرح سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

کہ ہماری حالت جو آج سے دو percent of the people of the Punjab are saying 77اس میں 

خراب ہو چکی ہے ،ہم کس حیثیت  سے یہ دعوی ٰ کرتے ہیں  کہ ہم نے پنجاب بھی ساؽ پہلے تھی  اس سے

 ہوا دیکھیں  اس میں لکھا transparency reportرکھی ہوئی ہے۔پھر اگر good governanceمیں 

اؿ کے پاس  کوئی   ،کرتی  ہےbaseپر perceptionلوگو  کی  agencyکم ہو گئی ہے۔ یہ corruptionہے

data  سے پوچھ لیا،محسن خاؿ سے پوچھ لیا،مخدوؾ ارتضیٰ سے  یہ ہے کہ مجھ  طریق کارنہیں ہے۔ اس کا

 transparency رہے ہیں کہ کم ہوئی ہے تو اہوں  نے لکھ دیا ۔ تین دؿ سے سن corruptionپوچھ  لیا کہ

report،آ گئی ہے جی corruption  کم ہوئی ہے ، کہا  کم ہوئی ہے ؟ کل ہمیں یہا  پر ہمارے دوست

مخدوؾ ارتضیٰ صاحب نے اپنی تقریر میں بتایا ہے کہ ساڑھے چار کروڑ روپے صرػ  سیکرٹریٹ کے 

اور سڑک پر خرچ ہوئے  foot pathکروڑ روپے صرػ سیکرٹریٹ کے 2 برآمدے پر خرچ ہو  رہے ہیں،

یہا   کا پتا نہیں یا حساب  ،اگر راجن پور میں آکر بنایں  ،کلومیٹر سڑک بنتی ہے55کروڑ سے تقریت 2ہیں۔ 
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اگر  ؟ہے، سیکرٹریٹ میں ساڑھے چھ کروڑ روپے خرچ ہو رہے ہیں  اور وہ شاید ایک کلومیٹر بھی نہیں ہو گا

دے دیا جاتا تو  پچھلے ساؽ کچھ نہ کچھ واٹر سپلائی اور سڑکیں بن جاتیں۔ پچھلے ساؽ یہی بجٹ تھوڑا سا ہمیں 

ہم آج اس طرح کھڑے ہو کر حکومت کی ناقص پالیسیو  اور جھوٹ پر اعتراض نہ کر رہے ہوتے۔ پھر 

ہمارے سارے بھائی کھڑے ہوجاتے ہیں کہتے ہیں کہ جی، یہ دانش سکوؽ پر اعتراض کرتے ہیں ۔ دانش 

لیکن یہ تو بتایں    چاہئےدانش سکوؽ ہونا  ،بہت اچھی بات ہے ،میں مانتا ہو  ، اھا  ہےبہتidea سکوؽ کا

میں ہسپتاؽ 5005ایک ڈاکٹر تو میرے گاؤ  میں لگانہیں سکی  جہا  پر یہ حکومت کیسے ہے؟ feasibleکہ 

 کوئی ڈاکٹر جانے میں ایک ہسپتاؽ بنا تھا  لیکن آج بھی وہا  پر1935راجن پور کے ایک گاؤ  میں  بنا تھا۔

 internationalکو تیار نہیں ہے ۔ یہ کہتے ہیں کہ ہم وہا  پر دانش سکوؽ بنایں  گے اور وہا  پر 

levelیہ  ،پڑھایں   ،بہت اچھی بات ہے کہ پڑھائی ہوگی  اور غریب بچہ وہا  پر پڑھے گا۔ میں کہتا ہو   کی

 ۔۔ہمارے بچے ہیں ۔

 ڈاکٹر وہا  پر کیو  نہیں جاتے ؟  پتا نہیں ،آدمی تو وہا  اچھے ہیں جناب سپیکر:

اب بات یہ ہے کہ دانش سکوؽ بلڈنگ بنانے سے   دانش نہیں بنے گا۔ سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

وہا  پر جو استاد پڑھایں  گے وہ اس کو دانش سکوؽ بنایں  گے۔ یہ کہا  سے استاد لایں  گے؟اس سکوؽ کی 

سہولتیں  بچو  کو کتابیں ہو  گی  یہ کیسی وہا  پر  ،ہو  گے جو استاد ،جو ساری مشینری ہوگی

provideصرػ بچے داخل کرنے سے اور بلڈنگ بنانے سے سکوؽ بن جائے گا۔ انتہائی  ؟کریں  گے

flop منصوبہ ہے اس کیrunning cost  estimate پہلے ہمیں یہ تو  ۔ہی اؿ کے پاس نہیں ہے

اس طرح سے  اؿ کی سستی روٹی  ؟صرػ  دعویٰ کر دیا گیا ہے ہے یا یاrunning costبتایں  کہ اس کی 

 ؟یہ سستی روٹی بانٹی کہا  جا رہی ہے  ،کی ایک اور سکیم ہے ۔ سستی روٹی کا بار بار ڈھنڈورا  پیٹا جا رہا ہے

تنور تھے ۔  میں آپ کو بتاتا ہو  اور  یہ میری رپورٹ 88ہمارے ڈسٹرکٹ میں جبکہ  ہمیں تو نہیں مل رہی

ہزار 2ہزار تنور ہیں  جس  میں سے اس ساؽ 12ہے بلکہ یہ حکومت پنجاب نے جاری کی ہے۔ ٹوٹل نہیں

 کے قریب کم کر 

ے

 گئے ہیں۔  دیئ

 ٹائم ایک گھنٹہ اور بڑھایا جاتا ہے۔  جناب سپیکر:
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ہزار کے قریب  کم کر 2ہزار تنورو  میں سے  تقریت 12جناب والا!سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

صرػ لاہور شہر  میں ہیں ۔ کتنی بڑی ناانصای  2084ہزار  تنور رہ گئے ہیں۔ اؿ میں  سے 10ٹل کے اب ٹو

ہمارا اس پر کوئی حق نہیں ہے ۔  اور روپے کی روٹی ہے -/2ہے صرػ لاہوریو  کو خوش یا جا رہا ہے کہ  

 کم کر 20میں سے  تھے جن تنور88راجن پور میں 

ے

گئے ہیں۔ اگر  ہتنورر68گئے ہیں اور اب صرػ  دیئ

لاہور کے برابر آبادی almostڈی جی خاؿ، راجن پور ،لیہ مظفر گڑھ چار اضلاع کی آبادی دیکھی جائے تو 

۔پھر کہتے ہیں کہ آپ نئے 600تنور اور اؿ چارو  اضلاع میں صرػ 2084ہو جاتی ہے ۔ لاہور میں 

غداری کر رہے ہیں ۔  کرکے نئے صوبہ کی بات،کی بات کر کے ملک توڑنے کی سازش کر رہے ہیں صوبہ

ساؽ  پہلے  سلب نہ کئے 63حقوؼ آج سے ےکی بات کریں  ۔ اگر ہمار میں کہتا ہو  کہ کیو  نہ نئے صوبہ

کی  اب اگر ہم نئے صوبہ ؟نہ رکھا جاتا  تو آج ہم یہ بات کیو  کرتے ہمارے ساتھ یہ سلوک روا  ،ہوتے

چنیوٹ کو ضلع کیو  بنایا گیا  ،بات کا جواب دیا جائے مجھے اس ؟ائی یا ہےبات کر رہے ہیں تو اس میں بُر

یہ انتظامی امور کو بہتر بنانے کے لئے یا گیا ہے ۔ اگر نیا صوبہ  ؟ساہیواؽ کو ڈویشؿ کیو  بنایا گیا ہے  اورہے

آپ ہمارے بھائی ہیں  اس میں پنجابی  ،بن جائے گا تو کوؿ سی  قیامت آ جائے گی ۔ ہم آپ کے بھائی ہیں

 سندی   پٹھاؿ کسی کا کوئی تعلق نہیں ہے ۔ )نعرہ ہائے تحسین( بلوچی

 آپ بھی تالی بجا دیں  ۔  ارتضیٰ :محمدمخدوؾ 

 یہ میرا کاؾ نہیں ہے۔ جناب سپیکر:

 blockاسی طرح  ایک حیراؿ کن بات جو ہمیں بجٹ میں لگتی ہے  وہ سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

allocationسے زیادہ پیسے کی ہے۔ میں آپ کو بتاؤ  سبblock allocation میں آ گئے ہیں۔

ملین تو وزیر اعلیٰ کے پاس 555ملین روپے خرچ کئے جانے ہیں جس میں سے 1350ہائر ایجوکیشن میں 

مجھے تو یہ نظر  ۔کے پاس ہیں ملین روپے ہیں  اور وہ سو فیصد وزیر اعلی150ٰہیں ۔ اسی طرج سپورٹس میں 

یا ڈی جی خاؿ میں خرچ ہوگی  سارا ا نہ ادھر ہی خرچ ہو جائے گا۔ اسی طرح  نہیں آتا کہ یہ رقم راجن پور

فیصد  مری  میں خرچ کئے جا 92ملین روپے رکھے گئے ہیں  اس میں سے 1675آپ ٹورازؾ میں آ جایں  

 رہے ہیں  اور پنجاب کوئی ایض اھا  صحت افزا مقاؾ نہیں ہے  جہا  ہماری عواؾ گھومنے  چلی جائے ۔ 
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 آپ نے اپوزیشن سے لئے ہیں۔notesیہ سپیکر:جناب 

میں سے ہیں جو booksجناب والا!کہیں نہ کہیں سے تو لئے ہیں ۔ یہ سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

ہیں ۔ کہنے کا مقصد یہ ہے کہ آپ انصاػ سے کاؾ   کیprovideآپ نے  ہماری حکومت نے ہمیں 

 ۔۔۔لیں

 ہو  کیونکہ آپ کا میں نے تھوڑا سا ٹائم لیا ہے۔آپ کو دو  منٹ میں اور دیتا  جناب سپیکر:

 جناب والا!مجھے آپ بولنے کی اجازت دیں ۔سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

 جی،فرمایں !جناب سپیکر:

جناب والا!میں یہ کہہ رہا تھا کہ اگر نا انصای  نہ ہوتی  بلکہ مجھے تو یہ لگ رہا سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

سہ جاری رہے گا  اور حکومت کی جو ہے کہ ہمارے ساتھ 
سل
سل
ہے  ہمیں اس پر credibilityنا انصای  کا 

 ۔ارب52نہیں رہا  کیونکہ جھوٹے دعوے کئے گئے تھے ۔ اہوں  نے جو دعویٰ یا ہے کہ trustاب کوئی 

 سے روپے ہم جنوبی پنجاب پر خرچ کریں  گے اس کے لئے آپ ایک کمیٹی بنایں  اور وہ کمیٹی ایم پی ایس میں

پیپلز پارٹی اور مسلم لیگ )ؿ(سمیت  مامؾ پارٹیو  سے لوگ  ،ہو  اس میں اپوزیشن کے لوگ بھی ہو 

 کریں  کہ پیسے کہا  پر خرچ ہونے decideہو  اور وہ 

ے

ئ
 

۔ چیف منسٹر صاحب اپنے پاس یہ حق نہ چاہ

اگر ہم مطالبہ کرتے ہیں کہ رکھیں کیونکہ اگر اؿ کے پاس یہ حق رہ گیا تو پھر وہ پیسے بھی نہیں  آیں  گے ۔

 ملک توڑ رہے ہیں۔   ،ہمارا صوبہ ہو  پھر ہمیں یہ کہتے ہیں کہ آپ غدار ہیں

صوبہ بنایں  گے  اس میں کہیں بھی  ،جناب والا!ہم انشاءاللہ اپنے مطالبے پر ڈٹے رہیں گے        

 ہیں۔ کہیں یہ بات نہیں ہم صرػ اور صرػ انتظامی امور پر صوبہ مانگ رہے ،لسانیت کی بات نہیں ہوگی

اؿ بنایں   یا پنجابستاؿ بنایں   یا بلوچستاؿ  کی کوئی نئی شکل بنایں 

 

ئ

ے

صرػ اور صرػ ہماری   ،کر رہے کہ سرائی

purely demand administrative grounds پر ہے ۔ جس طرح ضلع یا  تحصیل بنائی جاتی

کریں  گے  کہ وہا  پر پیسے decide عواؾ   کےہے  اسی طرح ایک اور صوبہ بنایں   جس کے حقوؼ وہا

پانی وہا  پر کس کس طرح جانا ہے ۔ یہا  لاہور کے ایوانو   میں بیٹھ کر فیصلے نہ اورکیسے خرچ ہونے ہیں  

کئے جایں ۔ بس میری یہی گزارش ہے کہ  خدا را یہا  پر جو لوگ اتنی غلط زباؿ اتعمالؽ کرتے ہیں یہ ملک 
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اری کر رہے ہیں اؿ کو روکا جائے ورنہ پھر ہم  سڑکو  پر آ جایں  گے۔ بہت توڑنے کی سازش ہے  یا غد

 شکریہ 

 یب  وارؿ صاحب!نزملک جہاجناب سپیکر:

میں آپ کا شکریہ ادا کرتا ہو  کہ آپ نے مجھے o الریم۔شکریہ۔بسم اللہ الرحمٰن یب وارؿ:نزملک جہا

ملک کے مامؾ صوبو  میں  سب سے  کے بجٹ پر بحث کرنے کا موقع دیا۔ اس وقت11-2010مالی ساؽ 

 اچھی گورنمنٹ صوبہ پنجاب میں ہے ۔

 جناب والا!یہ لکھی ہوئی تقریر پڑھ رہے ہیں۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 لے سکتے ہیں۔ hintsدیکھ رہے ہیں۔ وہ  notesجناب سپیکر:

ن۔ محمد محسن خاؿ لغاری:جناب 

ے

نئب ب
ج

 جناب والا!اؿ کا سر نیچے ہے ۔ سر اھار کر 

 لکھی ہوئی  تقریر آپ یہا  نہیں پڑھ سکتے۔  جناب سپیکر:

 ۔ہیں hintsکچھ  ،جناب والا!لکھی ہوئی تقریر نہیں ہےیب وارؿ:نزملک جہا

  Carry onلے لیں۔ hintsٹھیک ہے  جناب سپیکر:

ی انٹرنیشنل  کی رپورٹ ہے جس میں صوبہ پنجاب میں :یب وارؿنزملک جہا 

ٹ

صھ

 

ئمب
ی

جس کی تعریف ا

بہ پنجاب کی حکومت کی تعریف بھی کی ہے ۔ میں صوبہ پنجاب میں اھا  بجٹ یش  کرنے پر  اہوں  نے صو

میا  محمد شہباز شریف  وزیر اعلیٰ پنجاب اور  جناب تنویر اشرػ کائرہ  وزیر خزانہ صاحب کو   مبارکةد یش  

 کرتا ہو ۔ 

 (۔ )قہقہہخزانہ صاحب نہیں ہو سکتے ،کائرہ  صاحب تو ہو سکتے ہیں جناب سپیکر:

جناب والا!دونو  چیزیں  ٹھیک ہیں۔  یہ جو اس دفعہ بجٹ یش  یا گیا ہے یہ ٹیکس یب وارؿ:نزملک جہا

کہ غریب عواؾ کی فلاح کے لئے جو اقدامات اس گورنمنٹ  نے   چاہئےفری بجٹ ہے  اور اس بات کو ماننا 

 ہے کہ سستی روٹی  یا یہ تکلیف ہو رہی  ہو رہی تکلیفکئے ہیں پچھلے آٹھ سالہ دور میں نہیں ہوئے ۔  اگر یہ

ہے کہ کوئی ٹیکس نہیں لگا  تو میں سمجھتا ہو  کہ یہ نا انصای  ہوگی۔ پنجاب کی ہسٹری میں پہلی دفعہ یہ ہوا ہے 
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  کہ ڈی جی خاؿ ، بہاولپور  اور ملتاؿ میں دانش  سکوؽ  غریب لوگو  کے بچو  کے لئے بنائے جا رہے ہیں

کمی ہوگی ۔موبائل ڈسپنسری کا جو نیا سسٹم متعارػ کروایا جا رہا ہے  وہ  ہمارے جنوبی جس سے خوادھگی میں 

پنجاب کے لئے ایک اھا  اقداؾ ہے۔ ہمارے حلقے میں پچھلے آٹھ ساؽ میں ، میں آپ کو ضلع بہاولپور کی 

 روپے  کے اس وقت کاؾ ہو رہے ہیں۔  ۔ارب18مثاؽ دیتا ہو   وہ میرا شہر ہے 

 کتنے  کاؾ ہو رہے ہیں؟ جناب سپیکر:

روپے کے  بہاولپور میں کاؾ ہو رہے ہیں اور اگر کوئی دیکھنا چاہے  تو  ۔ارب18:یب وارؿنزملک جہا

 روپے وہا  پر خرچ ہو رہے ہیں۔   ۔ارب18میرے ساتھ چل کر وہ دیکھے کہ 

 یہ اپوزیشن والو  کو دکھا دیں  باقیو  کی خیر ہے۔  جناب سپیکر:

 جناب والا!اس میں ایک بات میں یہ کہو  گا کہ ۔۔۔:یب وارؿنزملک جہا 

روپے تو جنوبی پنجاب کے لئے مختص کئے  ۔ارب5جناب والا!بجٹ میںجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 روپے کہا  سے خرچ ہو گئے ؟ ۔ارب18گئے تھے  تو اس میں سے

 فرمایں !جی،آپ اؿ کی بات غور سے سن لیں۔ جناب سپیکر:

 او ر پورے ب سپیکر!میں اؿ کو چیلنج کر رہا ہو  کہ یہ میرے ساتھ چلیںجنا:ؿراملک جہانزیب و 

نہ  کوئی  بات،یہ ناراض نہ ہو  میں کہنا چاہتا ہو  کہ اگر نمائندگاؿ گھر سوئے رہیں بہاولپور کو دیکھیں

اؿ  ہوئے ہیں وہا  پر جو سکوؽ بنے  ،کوئی کاؾ نہ کریں  اور غریبو  کو غریب رنے  پر مجبور کریں  ،کریں 

 تو پھر یہ یاہو گا؟)نعرہ ہائے تحسین(   ہوئے ہیںکئے جانور بندھے ہوئے ہیں، ہسپتالو  میں قبضےمیں 

میں نے حلف اھارتے ہی وہ  ـمیں بھی اسی علاے  سے ہو  چاہئےجناب سپیکر!حقیقت کی طرػ آنا 

ئے ہیں اور اؿ سب ، میں نے جاگیردارو  سے وہ سکوؽ خالی کرواگروپو  سے خالی کروائے ہسپتاؽ قبضہ

 ـموجود ہیں  بھی  پاس وڈیو فلمیں ہیں ، میرے پاس فوٹو اور اخبارات کے وہ بیاناتکی میرے 

 ـشاباش  جناب سپیکر:

 میں نے میا  صاحب کو جو کاؾ بھی کہا ہے ـ:میں نے غلط کاؾ بند کروائے ہیں ؿراملک جہانزیب و 

 بنوایا ہے ، سب تحصیل بنوائی ہے، میرے حلقے میں میں نے ایک نیا تھانہ ـوہ اہوں  نے پورا یا ہے 
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 ـحلقے کے لئے مانگتا ہو  ،میں حنت  کرتا ہو  ـوہا  پر موبائل ڈسپنسری آ رہی ہے  ـروڈ بنے ہیںڈبل  تین  

  سےئیشیاہم ملا ـہم نے ترقی کرنی ہے ـصرػ یہ نہیں کہ آپ الزامات لگایں  ،آپ بھی مانگیں اور لیں

 ایک دوسرے ـوہا  سب لوگ کاؾ کر رہے ہیں ،تھےانا صاحب بھی ہمارے ساتھ  ر ،ہو کر آئے ہیں 

پر کوئی الزامات نہیں لگا رہے لیکن ہم یہا  کہہ رہے ہیں کہ سستی روٹی سکیم خراب ہے اور جو بھی اھا   

ہمیں  بلکہ اب چاہئےمیری استدعا ہے کہ تنقید برائے تنقید نہیں ہونی  ـکاؾ ہو یہ اس پر تنقید کرتے ہیں

ہم نے   ـجب ہم پاکستانی بن گئے تو ہم دنیا کی عظیم تر قوؾ بن جایں  گے  ـسوچنا ہو گا اور پاکستانی قوؾ بننا ہو گا

ہم نے تو پہلے بھی ایک ملک گنوا  ـہندوستاؿ سے پاکستاؿ مانگا تھا ، ہم نے اس ملک کے ٹکڑے نہیں کروانے 

 ( ۔)قطع کلامیادیا ہے 

 ـاخلت نہ کریں  اور اؿ کو بات کرنے دیں  مد !پلیز جناب سپیکر:

میں سمجھتا ہو  کہ اگر  ـآج یہ نعرے لگائے جا رہے ہیں کہ وہا  پر محرومی ہے :ؿراملک جہانزیب و 

 چاہئے، انہیں دؿ رات جاگنا  چاہئےنمائندگاؿ کو کاؾ کرنا  ـمحرومی ہے تو صرػ نمائندگاؿ کی وجہ سے ہے 

یہ میرے حلقے  ،پہلے بھی کہہ چکا ہو  کہ میرے دوست میرے ساتھ چلیںمیں  ـپھر یہ محرومی ختم ہو گی 

کی ڈویلپمنٹ کا اڑھائی سالہ دور چیک کریں  اور اس سے پہلے والا دور بھی چیک کریں  تو خود بخود سمجھ آ 

 رہے میرے بھائی کہہ ـجائے گی کہ جو آدمی جاگتا ہے اس کا کاؾ ہو گا اور جو سو جائے گا اس کا کاؾ نہیں ہو گا

ہسپتاؽ بن رہا ہے ،  DHQمیں تھوڑی سی تفصیل بتا دیتا ہو  کہ وہا  پر نیا  ؟تھے کہ وہا  پر یا ہو رہا ہے

 

 

یئب

 وہا  ا

ئ
ھ

ل یونیورسٹی بن رہی ہے 
 ـم

 ـتھی  چاہئےانسانو  کے لئے یونیورسٹی بننی  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کہ وہا  ویٹرنری یونیورسٹی بن رہی   :جناب سپیکر!میں آپ سے مخاطب ہو ؿراملک جہانزیب و 

 ،اور جو نہیں ماننے والے اہوں  نے کبھی بھی نہیں ماننا  چاہئےمیں عرض کرتا ہو  کہ حقیقت کو ماننا  ۔ہے

میں نے ہر فورؾ پر یہ بات کی  ـجو میرے ذہن میں ہے یا جو میں نے دیکھا ہے وہ بالکل یہا  بیاؿ کرو  گا 

آپ چولستاؿ میں چلے جایں   وہا  پر پانی اور لائیو  ـب ہمیں ر ور قوؾ سوچنا ہو گا ا ،بہت کچھ ہو گیا ہے ،ہے

شہباز شریف صاحب نے جو کاؾ کروایا ہے میں سمجھتا ہو  کہ پچھلا ساٹھ سالہ    محمد سٹاک کے لئے میا
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کے بچو  کو  شہباز شریف محمد آج وہا  کے لوگ میا   ـدور چولستاؿ کے لوگو  کے لئے محرومی کا دور تھا 

 ـیاہے اور وہا  کاؾ ہو رہے ہیں  visitشہباز شریف نے جگہ جگہ جا کر  محمد میا  ـدے رہے ہیں  یں  دعا

یہ اس کے نعرے لگانے والے  ،صرػ سیاہ دور کو یاد نہیں کرنا جو لوٹ کر کھا گیا ، جو اس ملک کو تباہ کر گیا

ہیں کہ وہ دور تھا لیکن آج تو ایک غریب آدمی کی سنی اور اسے دس دفعہ وردی میں نتخب  کرنے والے کہتے 

میں سمجھتا ہو   ـآج غریب آدمی کے لئے کاؾ ہو رہے ہیں لیکن اؿ کو یہ دور نظر نہیں آ رہا   ـجا رہی ہے

 ۔ ر ور قوؾ پاکستاؿ کے لئے کاؾ کرنا ہےہمیں،کہ یہ نا انصای  ہے

ؿ کو مبارکةد یش  کرتا ہو  کہ اؿ کے میں آخر میں یہا  پر موجود مامؾ ممبرا جناب سپیکر!

میرے جو دوست چلے گئے ہیں اؿ کے  ـادھر یہ چیز ہے اس لئے یہ بیٹھے ہیں اور اجلاس بھی ہو رہا ہے 

اگر ہم بیوروکریٹس  ـبارے میں اتنا کہو  گا کہ ایم پی اے یا ایم این اے بن جانا  کوئی بڑی بات نہیں ہے 

ادارے کی بات کرتے ہیں تو میں سمجھتا ہو  کہ وہ اپنے کاؾ سے کاؾ کرتے کی بات کرتے ہیں ، اگر ہم کسی 

جب ہم اپنے اس  ـاگر ہم بھی اپنے کاؾ کو کاؾ سمجھ کر کریں  تو میرا خیاؽ نہیں کہ کسی جگہ پر کرپشن ہو ـہیں 

ز شریف میں آخر میں اپنے قائد میا  نوا  ـشعبے کے ساتھ انصاػ کریں  گے تو سب چیزیں  ختم ہو جایں  گی

شہباز شریف کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ اؿ کی کوششو  سے صوبہ  محمد اور وزیر اعلیٰ پنجاب میا 

 شکریہ)نعرہ ہائے تحسین( ـپاکستاؿ زدھہ باد  ـگنی ترقی کر رہا ہےپنجاب دؿ دگنی رات چو

 مسعود لالی صاحب! ،جی جناب سپیکر:

کی   مشکل حالات میں ہماری حکومت نے میرے قائدجناب سپیکر!جن ـ:شکریہ جناب محمد مسعود لالی

فقط تنقید کرنا ہی  ،بات کر رہے تھےبھی  ابھی وارؿ صاحب  ـزیر نگرانی جو بجٹ دیا ہے وہ قابل تحسین ہے

  ـمقصد ہو اور حقائق کو مسخ کر کے یش  کر دیا جائے تو اس سے بات نہیں بنتی اور یہ ہمارا فرض نہیں ہے

کروڑ روپے کی رقم سے بارانی  60حکومت نے  ـنا اور حقائق پر بات کرنا ضروری ہوتا ہےحقائق کو سامنے لا

لیکن میرے ایک معزز ممبر فرما رہے تھے کہ  کی سکیم شروع کی ہےpondsاور  mini damsعلاے   میں 

 بن دس لاکھ میں ڈیم نہیں ۔کیسے بنیں گے  جبکہ حقائق ذرا مختلف ہیں mini damsدس لاکھ روپے میں یہ 

لاکھ حکومت  15لاکھ کا حصہ عواؾ اور زمیندار کا ہو گا اور  3لاکھ میں ڈیم بن رہا ہے جس میں  18رہا بلکہ 

پہلی بار کسی حکومت نے اتنی سنجیدگی کے ساتھ بارانی  ـبھی بنیں گے    ponds 200اسی طرح کے ـدے گی 
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 ۔سے پہلے کسی کو ایسی توفیق نہیں ہوئی علاے  کے زمیندارو  اور کاشتکارو  کے لئے سوچا ہے لیکن اس 

اس کے ساتھ ہی ایک اور معزز ممبر نے یہ بھی کہا کہ معدنیات کی کرشنگ کے جو یونٹس چل رہے تھے وہ 

 گئے ہیں  جبکہ حقائق اس سے بھی مختلف ہیں 

ے

حقیقت میں مافیا کا بھتہ بند ہوا ہے جو پچھلی  ـبند کر د یئ

سب جانتے ہیں  ـمیں حکومت کو ایک دھیلے کی بھی آمدنی حال  نہیں ہوئی حکومت سے چلتا آ رہا تھا اس 

کن کی جیبو  میں جاتا تھا اور  ا نہیا تھا اور وہ  pollution rate،یا تھی pollutionکہ علاے  میں 

یہ حقائق ہیں لہذا میری گزارش ہے کہ حقائق کی طرػ ہی رہا جائے تو وہی  ۔حکومت کو یا وصوؽ ہوتا تھا

اھا  ہے اور ایک اچھے کاؾ  کو ایک عمل کو صرػ تنقید برائے تنقید کے لئے سامنے لانا اور اھا لنا کوئی اچھی 

  ۔چاہئےروایت نہیں ہے  اس روایت سے علیحدہ ہو جانا 

 ۔۔۔کہیں اور سے بات شروع کرنی تھینے  جناب سپیکر!میں  

 کسی نے روکا ہے؟جناب سپیکر:

ب سپیکر!میں نے  کہیں اور سے بات شروع کرنی تھی لیکن کچھ ایسی باتیں آ  جنا جناب محمد مسعود لالی:

  ـگئی ہیں  کہ مجھے بات کرنا  پڑی 

 ـنہیں ہونی چاہے  Repetitionجناب سپیکر:

کی بات پر    negative approach towardsجناب سپیکر!تنقید برائے تنقید اور  جناب محمد مسعود لالی:

سستی روٹی پر   ـ لہذا اب پہلے یہ بات مکمل کرتا ہو  پھر میں اپنی بات پر آؤ  گامیں نے بات شروع کی ہے

ہماری ایک معزز رکن محترمہ  ـہر بندہ اٹھتا ہے اور سستی روٹی پر تنقید کرتا ہے  ـمسلسل تنقید جاری ہے 

ایک اور محترمہ نے  ـنے کہا کہ کوئی مجھے وہ روٹی ایک ماہ کھا کر دکھائے تو میں اس کی افادیت ماؿ جاؤ  

اؿ کو تو پتا ہی نہیں کہ غریب کی بنیادی خوراک ہی  ؟فرمایا کہ میں نہیں جانتی کہ سستی روٹی کہا  ملتی ہے

 ـؿ کہتے ہیں ہم تو سالن کو لو ؟ کو یا پتا کہ روٹی یا چیز ہے In fact specific burger cultureہے۔ روٹی 

ال  چیز تو روٹی ہی ہے  ـ کے ساتھ ہم روٹی لگا کر کھاتے ہیںؿ ہوتا ہے جسسالن تو ہمارے لئے صرػ لو

ایک مزدور ایک وقت میں ایک روٹی نہیں کھاتا بلکہ وہ ایک وقت میں چار روٹیا  کھاتا ہے لیکن یہ مجھتے   ـ

وہ ایک  ـہیں کہ سستی روٹی میں صرػ ایک روٹی بک رہی ہے اور ایک آدمی ایک روٹی لے کر جا رہا ہے 
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روپے میں ملتی  -/8کر نہیں جاتا بلکہ وہ کم از کم چار روٹیا  کھاتا ہے اور اسے وہ چار روٹیا  روٹی لے 

روپے میں اسے ایک وقت کی روٹی ملے گی یعنی وہ دو روپے کی روٹی  -/17سے 16ویسے لے تواگر ۔ہیں

 ہے تو وہ روزانہ روپے کی بچت ہوتی ہے اور اگر اس کا خادھاؿ چار بندو  پر مشتمل -/16کھاتا ہے تو اسے 

روپے کی بچت آتی ہے۔آپ روٹی کی افادیت اؿ سے پوچھیں  -/64روپے بچاتا ہے۔اس کو -/64کے 

جنہو  نے روٹی کھانی ہے۔جنہو  نے روٹی کھانی ہی نہیں ہے اؿ کو اس سستی روٹی کی افادیت کا کیسے پتا 

 ساتھ بھی روٹی کھائی جاتی ہے۔سالن کو ہم چلے گا؟ آپ کو پتا ہو گا کہ دیہاتی طبقو  میں کای  دفعہ اچار کے

روپے کی روٹی لے کر آتے ہیں تو وہ -/2ایک اضای  چیز مجھتے  ہیں۔اچار ہر گھر میں موجود ہوتا ہے۔اگر 

اچار کے ساتھ بھی کھائی جا سکتی ہے۔میں تو کہو  گا کہ اس سکیم کو اور زیادہ وسعت دی جائے۔میں بھی 

 ہاروسٹر  نہیں تھے تو ہمارے مزدور حنت  کر کے گندؾ اکٹھی کر لیتے ہو ۔جب کاشتکارایک چھوٹا سا 

آئی ہیں تو اؿ مزدورو  کی حالت بُری combined harvesting machinesتھے۔جب سے

وہ اب نہیں کر سکتے۔اب اؿ کو  ہو چکی ہے کیونکہ جو پہلے دہاڑی،مزدوری کر کے گندؾ اکٹھی کرتے تھے

تو  میں بھی لوگو  کو آٹا خریدنا پڑ جاتا ہے لہذا اس سستی روٹی کی سکیم کے بھی آٹا خریدنا پڑتا ہے۔دیہا

۔پچھلے دنو  میری لیبر پارٹی کے سیکرٹری،طاہر فاروؼ صاحب سےبات ہو رہی چاہئےدائرہ کار کو بڑھانا 

روٹیا  منگواتے ہیں۔ہماری میٹنگ 50وہ بتا رہے تھے کہ یہا  لاہور شہر میں ایک میٹنگ میں ہم  تھی

روپے میں ملتی ہیں۔اگر یہی -/100 میں مزدور تنور سے پچاس روٹیا  منگوائی جاتی ہیں جو کہ ہمیں

روپے میں آیں  گی۔ہمیں اس سستی روٹی  سکیم کی وجہ سے -/250روٹیا  ہم ویسے منگوایں  تو 50

 روپے کی بچت ہوتی ہے۔آپ غریب سے پوچھیں کہ اسے اس سستی روٹی سکیم کی وجہ سے کتنی -/150

ہزار روپے کماتا ہے اسے  9سے 6کر کے دیکھ لیں،جو آدمی calculateبچت ہوتی ہے۔آپ اس کو

روپے تک کی بچت ہوتی ہے۔اس مزدور یا کم تنخواہ دار آدمی سے -/2000سے -/1900ایک مہینے میں

پوچھیں کہ اس کے لئے دو ہزار روپے کی بچت کتنی اہمیت رکھتی ہے۔آپ اپنے حوالے سے نہ دیکھیں 

 کریں ۔ analysis مزدور اور کم تنخواہ دار طبقے کی طرػ دیکھ کر اس کا بلکہ

سے لے 2000اس کے بعد میں امن و اماؿ کے حوالے سے بات کرو  گا۔جناب سپیکر! 

خرچ یا گیا ہے،جتنا  ا نہکراب تک پولیس کو جو مراعات دی گئی ہیں،جتنی رعایات دی گئی ہیں،جتنا اؿ پر 
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کا بھی ایک گراػ  crimeآپ  parallel ایک گراػ بنایں  اور اس کے بجٹ دیا گیا ہے اس کا

کتنا بڑھا ہے اور پولیس کو مراعات کتنی دی گئی ہیں۔اگر  crime ratioبنایں ۔اس میں آپ دیکھیں کہ 

تھا لیکن ایض نہیں ہوا۔اس سسٹم  چاہئےبھی کم ہونا  crime ratioاتنی زیادہ مراعات دی گئی ہیں تو پھر

میں ایک خرابی ہوتی ہے،خواہ پولیس ہو یا  forcesبڑ ہے،اس سسٹم میں خرابی ہے۔وردی والی میں گڑ

 آرمی اؿ میں ایک خرابی اور اکڑ ضرور ہوتی ہے۔اس پر اگر آپ سوؽ گورنمنٹ کا کنٹروؽ رکھ دیتے

صاحب کے نیچے لے جاتے ہیں  تو اس میں  D.Cلے جاتے ہیں یاunderکے D.C.O،اس کو پھرہیں

 S.Pکے سامنے یش  ہونا آساؿ ہے جبکہ ایک باوردی D.C.Oآئے گی کیونکہ ایک سائل کا بہتری 

کو آسانی سے کہہ دے  D.C.O/D.Cصاحب کے سامنے یش  ہونا مشکل ہوتا ہے۔وہ اپنے دؽ کی بات 

لہذا اس  پی صاحب کے سامنے اسے اپنے دؽ کی بات کہتے ہوئے ضرور دقت محسوس ہوگی ۔گا  لیکن ایص

 یا جائے،اس میں بہتری لائی جائے۔ improveسسٹم کو 

شعبہ صحت کے حوالے سے ہماری حکومت نے جو کچھ بھی یا ہے وہ قابل تحسین جناب سپیکر! 

ہے۔جتنے منصوبے جس طریقے سے بنائے گئے ہیں سارے قابل تحسین ہیں۔ہسپتاؽ میں ادویات کی 

کے  Kidney Transplantور کا قیاؾ ا Kidney Centresفراہمی،نئے ہسپتالو  کا ارااء،

پروگراؾ  سب کے سب احسن اقدامات ہیں۔اس بارے میں میری ایک تجویس ہے کہ بڑے ہسپتالو  

 کو ہسپتالو  میں جو و کی جاتی ہے،گورنمنٹ نے بڑے بڑے ڈاکٹرprivate practiceمیں یہ جو 

private practice  کی اجازت دی ہوئی ہے یہkindly  بند کر دیں ۔اس کو اسlevel   پر لے آیں

کی اجازت private practiceیسا  کہ انڈیا  یا باقی ممالک میں ہے۔ وہا  پر سرکاری ہسپتالو  میں 

نہیں ہوتی۔میں آپ کو پنجاب انسٹیٹیوٹ آػ کارڈیالوجی کی مثاؽ دیتا ہو ۔فرض کریں  کہ اگر پنجاب 

آٹھ  تے ہیں  تو اؿ میں سے صرػ ہو بیس آپریشنگھنٹو  کے ادھر  چوبیس انسٹیٹیوٹ آػ کارڈیالوجی میں

کریں  گے کہ جنہو   آپریشناؿ لوگو  کے  ہ بارہ ہو  گے جبکہ باقی و آپریشنغریب لوگو  کے  نو

کرتے ہیں۔اگر حق مارا گیا تو غریب کا مارا گیا۔آپ پنجاب کارڈیالوجی میں paidیا ہوتا ہے،جو payنے

 ہے اؿ میں سے ہر ایک ڈاکٹر پُوؽ بنتاپرائیویٹ  دیکھیں۔وہا  پر جو listغریب مریضو  کی
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specialistلاکھ روپے 15/20کوper month  ملتے ہیں۔ہمارے ہسپتالو  میں کای  زیادہ

experienced doctors  موجود ہیں،سٹاػ موجود ہےجو کہ اس کوhandle ۔کر سکتے ہیں 

They can handle it, they can control it. This private 

practice should absolutely be stopped altogether. 

دیہی علاقو  میں دو لاکھ غریب گھرانو  کوزمین دینے کا اعلاؿ یا گیا ہے۔یہ جناب سپیکر! 

یہ بہت خوبصورت بات ہے۔میرا اس حوالے سے صرػ اتنا اور ہے stepایک نہایت ہی قابل تحسین 

اسی زمین میں سے اؿ کو زمین دی ہے  availableسرکاری زمین alreadyورہرہ ہے کہ وہا  پر جو

جائے۔اؿ کے لئے نئے سرے سےعلیحدہ سے زمین نہ خریدی جائے۔جس ضلع میں جو سرکاری زمین 

available ہے وہی اؿ لوگو  کو تقسیم کی جائے۔ 

وہا   ۔چاہئےinfrastructureمیرا ضلع چنیوٹ نیا بنا ہے۔وہا  پر بہت سارا جناب سپیکر! 

ہسپتالو  کی ضرورت ہے۔یہ پہلے تحصیل تھی اب وہا  پر اور ضرورت ہےپر بہت ساری عمارتو  کی

district headquarter  بنے گا۔پہلے تحصیل لالیا  نہیں تھی اور اب لالیا  تحصیل بنی ہے تو وہا

۔اس چاہئے infrastructureبنےگا۔اسی طرح وہا  پر بھی سارا headquarterپر بھی تحصیل 

ہیں اؿ  minerals جایں ۔ہمارے علاے  میں بہت زیادہ مختص کئے fundsکے لئے پورے 

مختص کئے جایں ۔میرا علاقہ fundsبننے ہیں اؿ کے لئے  collegesیا جائے۔وہا  پر   exploreکو

ہے۔وہا  پر ایسی بیماری آ جاتی ہے کہ جس کی آج تک کسی کو  citrus growing areaسب سے بڑا 

جاتا ہے۔مہربانی کر کے ہمارے تحقیقی ادارو  کو فعاؽ سمجھ ہی نہیں آ سکی۔پودا،درخت سوکھ 

کریں ۔ہماری فیصل آباد کی زرعی یونیورسٹی کو اس پر کاؾ کرنے کے لئے کہا جائے کہ وہ اس بیماری کی روک 

۔اس کی تحقیق کے لئے رقم مختص کی جائے۔اس کےعلاوہ گندؾ،کپاس اور گنے ےتھاؾ کا بندوبست کر

یر ساتھ ہی میں آپ کا شکریہ ادا کرتے ہوئے اپنی تقرس کے کی جائے۔ا کے نئے بیجو  کے لئے رسرچچ

 کو ختم کرتا ہو ۔بہت مہربانی

 بہت مہربانی۔چودھری محمد ارشد صاحب!جناب سپیکر:
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 مبارکةدبہت شکریہ۔سب سے پہلے میں تنویر اشرػ کائرہ صاحب کو جناب سپیکر!چودھری محمد ارشد:

تیسری بار پڑھنے  جبکہ  کسی اور نے کیprintتقریر لکھی کسی اور نے،یش  کرنا چاہو  گا۔بے شک یہ بجٹ 

کے لئےتنویر اشرػ کائرہ صاحب کو دے دی گئی۔بجٹ کے اعداد و شمار کے حوالے سے بہت سے 

ساتھیو  نے بات  کرتے ہوئے اس کا احاطہ یا ہے۔میں اس بحث میں تو نہیں جانا چاہو  گا لیکن کوشش 

 اور تجاویس یش  کر سکو ۔کرو  گا کہ چند مسائل 

شہباز محمدکے حوالے سے محترؾ میا   N.F.C Awardمیں سب سے پہلے جناب سپیکر! 

شریف صاحب کی فہم و فراست ،معاملہ فہمی اور دور ادھیشی  کو سراہنا چاہو  گا۔وزارت اعلیٰ کا منصب 

 یا تھا۔میں آپشہباز شریف صاحب نے چند ترجیحات کا ذکر محمدسنبھالتے ہوئے محترؾ میا  

 کی وسات  سے انہیں دہرانا چاہو  گا۔"غربت میں کمی ،غریب اور متوسط طبقہ کو سہولیات کی  

و  کے حقوؼ کا تحفظ، صحت عامہ کی کاشتکارزراعت کی ترقی اور کسانو  خصوصاً چھوٹے  فراہمی"

ر سستے انصاػ کی فراہمی اور سہولیات کا فروغ، تعلیم کا فروغ اور محنتی طلباء کی حوصلہ افزائی، فوری او

 عواؾ کے جاؿ و ماؽ کا تحفظ۔

جناب سپیکر!جہا  تک غربت میں کمی کا تعلق ہے تو میں سمجھتا ہو  کہ آپ اور ہم سب  

جانتے ہیں کہ کہا  تک غربت میں کمی ہوئی، کہا  تک اضافہ ہوا؟ اس اعداد و شمار میں بھی جایں  گے تو 

جلدی سے  pointsمیں کوشش کرنا چاہو  گا کہ کچھ  ۔ٹائم بہت کم ہے ،شاید بات بہت لمبی ہو جائے گی

آپ کے گوش گزار کر سکو ۔ غربت کی کمی کے حوالے سے سستی روٹی سکیم کا قیاؾ یا گیا، سستی روٹی 

چل رہے ہیں۔ سستی روٹی کے  تنورکے حوالے سے بے شمار باتیں ہوئی ہیں۔ ہمارے علاے  میں بھی کچھ 

 کی بات بھی ہوتی ہے تو میں یہ کہنا چاہو  گا کہ اگر کسی کو سستی روٹی مل رہی ہے تو یا ساتھ ساتھ کرپشن

سستی روٹی مل رہی ہے وہا  پر ایک مزدور کو کتنی دیر قطارمیں کھڑا ہونا پر کبھی ہم نے سوچا ہے کہ جہا  

رمضاؿ میں ہم نے سستے پڑتا ہے۔ جب ایک مزدور کو  اسی طرح قطار میں کھڑا ہونا پڑتا ہے جس طرح ماہ 

ایک مزدور کی ایک  normallyجبکہروپے کے حساب سے آٹا تقسیم یا  -/200آٹے کی تقسیم کی۔  ہم نے 

روپے کا آٹا لینا  -/200روپے کے بدلے میں جب  اس نے  -/300روپے ہوتی ہے اور  -/300دؿ کی کمائی 

روپے کا آٹے کا  -/200سے سارا دؿ اس قطار میں لگ کر ہوتا تھا تو اسے وہ اپنا دؿ ضائع کرنا پڑتا تھا کیونکہ ا
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روپے والا تھیلا  -/200ہوتا یہ تھا کہ اس مزدور کو  at the end of the dayتھیلا حال  کرنا ہوتا تھا تو 

روپے کا پڑتا تھا اسی طرح میں یہ سمجھتا ہو  کہ سستی روٹی کے حوالے سے جب بات کی جاتی ہے  -/500

 تحصیل کے حوالے سے بات کرنا چاہو  گا مجھے نہیں پتا کہ کہیں  اور کوئی کرپشن ہو رہی تو میں آپ کو اپنی

اگر کوئی صاحب اس بات کو ثابت کرنے کے لئے میرے ساتھ چلنا چاہے تو میں ثابت کر سکتا  ؟ہے یا نہیں

 بناتے۔ وہ پر ایک روٹی بھی نہیں تنورلیتے ہیں تو اؿ میں سے اس تھیلے آٹے کے  گ دو تین ہو  کہ لو

 Onمیں یہ بات  ۔سارے کے سارے تھیلے شاؾ کو کسی دکاؿ دار کے ہاتھ بیچ کر اپنے گھر چلے جاتے ہیں

the Floor of the House  کہہ رہا ہو  اور میں یہ بات ثابت کر سکتا ہو  کہ ایض ہو رہا ہے۔ میں اس

پر اچھی ہے لیکن ہم نے اس کو کیسے چلانا ہے،  سکیم کے حوالے سے تنقید نہیں کر رہا کیونکہ یہ سکیم اپنی جگہ

 کیسے کرنا ہے اس کے حوالے سے ہمیں کچھ بہتر اقدامات کرنے کی انتہائی ضرورت ہے۔ monitorاس کو 

جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے زراعت کی ترقی کے حوالے سے بات کرنا چاہو  گا کہ  

ایکڑ اراضی دینے کا وعدہ یا گیا  25کو   Veterinary Graduatesزراعت کی ترقی کے حوالے سے جہا  

کے ساتھ ساتھ اگر ایف اے یا بی اے لوگو  کو  Veterinary Graduatesہے یا ہی اھا  ہوتا کہ اؿ 

بھی شامل کر لیتے تو میں یہ سمجھتا ہو  کہ بے روزگاری کے حوالے سے یا اس غربت کو دور کرنے کے 

اگر موجودہ حکومت مناسب سمجھے تو اس حوالے سے اس پر بھی  حوالے سے یہ ایک احسن اقداؾ ہوتا

 سوچا جا سکتا ہے۔

مرلہ کے پلاٹ دینے کا وعدہ یا ہے اس میں  پانچ لاکھ گھرانو  کو 2جناب سپیکر!حکومت نے  

 جایں  گے اور اس میں بھی شک  پانچ شک نہیں ہے کہ

ے

مرلہ کے پلاٹ سرکاری اراضی میں سے دیئ

 سرکاری اراضی پر ناجائز قاضین  بیٹھے ہوتے ہیں اؿ سے وہ زمین واگزار کروا کر نہیں ہے کہ بہت سی

مرلہ سکیم کے تحت مختلف غریب لوگو  کو وہ پلاٹ مہیا کریں  گے تو یہ ایک احسن اقداؾ  پانچ  جب آپ 

 اپنے حلقے کے حوالے سے ایک بات کہنا چاہتا ہو ، جناب وزیر خزانہ بھی اسیپر ہے لیکن میں یہیں 

ب ہے، سرکاری جنگل ہے اس 
 
ب سرکار ایک پ

 
علاے  سے تعلق رکھتے ہیں۔ تحصیل کھاریا  میں رکھ پ

 میں ایک گاؤ  ہے جس کا ناؾ پیر جعفر ہے وہ گاؤ  کسی بزرگ کے ناؾ پر  چل رہا ہے جو تقریت پچھلے ڈیزھ

کے قریب ہے۔  تین سو  ساؽ سے وہا   پر آباد ہے۔ اس وقت اس گاؤ  کے گھرانو  کی تعداد تقریتدو 
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مرلہ پلاٹ تقسیم کرنے جا رہے ہیں جن کے پاس کوئی گھر یا پانچ  ایک طرػ تو ہم غریب لوگو  میں

گھرو  پر مشتمل ایک دیہات جو اس  تین سو اراضی نہیں ہے۔ دوسری طرػ یہ کہا  کا انصاػ ہے کہ

موجود ہے، پنجاب  electricityدیہات میں پنجاب حکومت کی طرػ سےس جنگل میں کبھی آباد ہوا تھا ا

موجود ہے، پنجاب حکومت کے  Sewerage Systemسے وہا  پر گلیا ، نالیا  اور fundsحکومت کے 

funds  سے وہا  پرWater Supply Scheme  چل رہی ہے، پنجاب حکومت کےfunds  سے وہا  پر

 کہ  کل آپ یہ گاؤ   خالی کر دیں  کئے جا چکے ہیں notices serveپرائمری سکوؽ بنا ہوا ہے تو آج اؿ کو 

سالو  میں تو محکمہ جنگلات سودو ھ اس کی وجہ صرػ یہ ہے کہ وہ جگہ محکمہ جنگلات کی بنتی ہے۔ پچھلے ڈیز

میں جاتے  courtکو خیاؽ نہیں آیا کہ اگر اہوں  نے اس دیہات پر ناجائز قبضہ یا تھا تو اؿ کے خلاػ وہ 

ہو چکی ہے تو آج انہیں  investmentرنمنٹ کی طرػ سے اتنی آج ڈیزھ سو ساؽ کے بعد جہا  گو

notices  جاری کئے جاتے ہیں کہ آپ اؿ کو خالی کریں ۔ اس وقت ہاؤس میں وزیر جنگلات بیٹھے ہیں میں یہ

دکھانی ہے تو efficiencyمیں لانا چاہو  گا کہ اگر محکمہ جنگلات نے واقعی اتنی  knowledgeبات اؿ کے

ئز قاضین  کے حوالے سے بتانا چاہو  گا کہ سٹی سرائے عالمگیر جو جی ٹی روڈ کے اوپر واقع میں اؿ کو ناجا

کناؽ کا پلاٹ موجود باوؿ  کے بالکل ساتھ برلب جی ٹی روڈ محکمہ جنگلات کا  TMA Officeہے اس کے 

 یہ زمین کرتے ہیں کہ showکے آرمی والو  نے قبضہ یا ہوا ہے اور وہ  buildingہے جس پر بغیر کسی 

ہماری ہے حالانکہ محکمہ ماؽ کے کاغذات کے مطابق آرمی کا کہیں ذکر نہیں ہے اگر زمین خالی ہی کروانی 

ساؽ کے لئے منڈی مویشیا  م کئؾ  دس کواس زمین ہے تو وہ زمین خالی کروا لیں اس لئے کہ  آرمی والے

 کر شہر سے باہر لے جایں  اور انتہائی کر چکے ہیں۔ پنجاب حکومت کی یہ سکیم ہے کہ آپ سبزی منڈیا  اھار

اور میں یہ سمجھتا ہو  کہ یہ محکمہ جنگلات  زیادتی ہے کہ منڈی مویشیا  اھار کر شہر کے ادھر لائی جا رہی ہے

موجود ہے اس  حوالے سے  in the heart of the cityکناؽ کا پلاٹ  باوؿکی نا اہلی ہے جس کی وجہ سے 

 documentsکرو  گا کہ اگر وہ requestمیں محترؾ وزیر جنگلات سے  ۔یا گیااب تک کوئی قدؾ نہیں اھار

 reliefکر دو  گا وہ مہربانی کریں  اور اس کے حوالے سے ہمیں کوئی  provideچاہیں گے تو میں انہیں 

 دیں ۔
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جناب سپیکر!بجٹ تقریر میں سستے آٹے اور چینی کے حوالے سے بات ہوئی ہے کہ رمضاؿ  

یہ بات میری سمجھ میں نہیں آتی کہ یا غریب لوگو  کو صرػ رمضاؿ میں ہی  ، کی گئیںمیں یہ چیزیں  مہیا

سستا آٹا اور چینی کی ضرورت پڑتی ہے، یا رمضاؿ کے علاوہ ہمیں غریب کو ول ؽ جانا ہے، یا ہم نے 

 کرنے کے لئے کوئی کاؾ یا ہے؟ provideرمضاؿ کے علاوہ غریب کو کوئی سستی چیز 

!میں آخر میں ایک بات کرنا چاہو  گاکہ وزیر خزانہ میرے ضلع سے تعلق رکھتے جناب سپیکر

کے مالی ساؽ میں ضلع گجرات کے لئے کوئی سڑک  11-2010بڑی عجیب سی بات لگتی ہے کہ اس  ،ہیں

بھی نہیں رکھی گئی اگر کوئی سڑک رکھی گئی ہے تو وہ شاید وزیر خزانہ صاحب کے اپنے حلقے کی ہو تو وہ 

میں مجھے کوئی سڑک نظر نہیں آئی۔ میں یہ عرض کرو  گا  budget bookعلم میں نہیں ہے لیکن  میرے

کے حوالے سے بات ہو رہی supplementary grants, budget and block allocationجہا  ابھی

 یہدھاز نہ یا جائے۔ بہت بہت شکرکرنا چاہو  گا کہ ہماری تحصیل کو اس قدر نظر ا requestتھی تو میں

 

 جی، شکریہ۔ جاوید حسن گجر صاحب!:جناب سپیکر

 الریم۔ ۔ جناب سپیکر!آج ہماری پنجاب حکومت  جو تیسرا بجٹ بسم اللہ الرحمٰن:جناب جاوید حسن گجر

ہیں لیکن وقت کی  topicsیش  کرنے کے لئے تیار ہے اور پرسو  اس پر ووٹنگ بھی ہونی ہے بہت سے  

بہت سے دوست اور احةب یہ کہہ رہے  ۔کرو  گا touchکو میں topicsکمی کے یش  نظر صرػ ایک دو 

ہیں کہ زراعت ریزھ کی ہڈی ہے لیکن یہ نہیں مجھتے  کہ زراعت اس وقت تک نہیں چل سکتی  کہ جب 

تک ہمارے پاس اس کو سیراب کرنے کے لئے پانی نہ ہو۔ اس میں ہمیں یہ سوچنا ہوگا کہ  ہم نے زراعت 

کی  irrigationہے، اس کے ساتھ ساتھ آبپاشی کے لئے ا نہ رکھا ہے، کے لئے جو ا نہ رکھا 

rehabilitation ا نہ رکھا ہے، ا نہ تو  پچھلے ساؽ بھی رکھا گیا تھا لیکن اس جوکے لئے اور  بیراجو  کے لئے

 تھا وہ کس مد تھا کہ جو پچھلے بجٹ میں بیراجو  کو ا نہ دیا گیا چاہئےکا آڈٹ پبلک اکاؤنٹ کمیٹی کو یش  یا جانا 

میں خرچ ہوا ہے۔ آج تک اس فورؾ کو نہیں بتایا گیا۔ میں آپ کی وسات  سے  وزیر خزانہ صاحب اور اؿ 

کہ  کی ٹیم سے یہ گزارش کرو  گا کہ آپ جو نیا ا نہ دینے والے ہیں وہ اس وقت تک نہ دیں  جب تک 

یکھیں تو سب کے پشتے کمزور ہیں، کسی پر نہرو  کو د  ،کریں  visitپچھلے پیسے کا حساب نہیں لے لیتے۔  آپ 
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 بیراج نہیں بنایا گیا اس میں انتہائی کمی ہے۔ پرکسی کے اووراکسی کے ہیڈ نہیں بنائے گئے  ،مٹی نہیں ڈالی گئی

انھو  نے جہا  نہرو  کو بنانا ہے  وہا  پر میں آپ کی وسات  سے اپنے  وزیر آبپاشی  اور وزیر خزانہ  سے 

آپ کے پاس جو صوابدیدی فنڈ ہے یا  وزیر اعلیٰ صاحب کے پاس صوابدیدی فنڈ ہے   گزارش کرو  گا کہ

کے لئے ایک ایض فورؾ  بنایا جائے جو  کسانو  کو آگاہی دے۔  آج کل کے موجودہ   irrigationاس میں  

 حالات میں جس میں پانی کی کمی ہے۔ جس طرح  زرعی ادویات کی کمپنیو  نے  کسانو  کو اکٹھا کر کے

educate  یا  کہ سپرے کیسے کرنا ہے اور کس وقت کرنا ہے اسی طرح کسانو  کو یہ بتایا جائے کہ پانی چوری

کپاس کو کاشت کرنے کا ڈیزھ مہینہ ہوتا ہے اگر سارے زمیندار اپنی اپنی  ۔کرنے کی ضرورت نہیں ہے

نی لے لیں تو کوئی ایسی ضرورت نہیں کہ باری پر اپنے اپنے  علاقو  میں اپنے اپنے موگو   پر  اپنی باری کا پا

 کوئی زمیندار  پانی چوری کرے یا موگہ توڑے۔ 

جناب والا!رانا ثناء اللہ صاحب  بھی یہا  بیٹھے ہیں اور بھی پرانے ساتھی بیٹھے ہیں شاید اؿ کو یاد 

اٹی  کا یج میں یہ کہتا رہا ہو  کہ حکومت نے کو ،سے لے کر پچھلے ساؽ تک  کی تقریر میں 5337ہو کہ 

لہذا میں وزیر اعلیٰ کا انتہائی مشکور  کو زمین دی جائے Agriculture Graduatesفراہم کرنا ہے۔  کوکسانو  

جو ہمارے ساتھی ہیں Agriculture Graduatesہو  کہ چار پانچ ساؽ کے بعد میری یہ بات سنی گئی اور 

 ۔  میں بھی شامل ہو ،اؿ کو زمینیں دی گئیں الحمدللہ اؿ میں

 پنجاب اسمبلی کا اس میں حصہ ہو گیا۔ جناب سپیکر:

اس کے ساتھ ساتھ  میں وزیر اعلیٰ صاحب سے یہ درخواست   جناب سپیکر! :جناب جاوید حسن گجر

کرو  گا کہ انھو  نے ریم۔ یار خاؿ، بہاولپور میں زمینیں دی ہیں وہا   اؿ کو پانی بھی مہیا یا جائے تاکہ 

Agriculture Graduates ُگایں   اور اس زمین کو آباد کریں  اؿ زمینو  کو سیراب کریں  اور  اھا  یج ا

 اکٹھا ہو سکے۔  revenueتاکہ 

 کا ذکر ہے۔ اس  میں جہا  انھو  نے urbanizationجناب سپیکر!اس کے بعد بجٹ میں  

solid waste  کا بجٹ رکھا روپے ب ۔ار2اور اس کے لئے انھو  نے چاہئےکے لئے کہا ہے کہ ہمیں ا نہ

ہے۔ میں آپ سے  اور مامؾ ساتھیو  سے  اور سیکرٹری  خزانہ سے آپ کی وسات  سے درخواست کرو  

کر کے بھیج دی تھی وہ یہ تھی کہ جتنے   rejectگا کہ  ایک قرارداد میں نے آپ کو ھیجی  تھی جو  آپ نے مجھے 
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کرنے کی سکیمیں ہیں وہ بند کر دی developبڑے شہر ہیں اؿ میں مامؾ  ہاؤسنگ سوسائٹیو  کی جو نئی 

اس لئے کہ آج جو سبزیات خریدی جا رہی ہیں وہ مہنگی خریدی جا رہی ہیں ایک دہاڑی دار اپنی  وہ   جایں 

پہلے  شہر کے اردگرد جو زمینیں  خالی تھیں جہا   سبزیات اگائی جاتی  تھیں  آج ،سبزی بھی پوری نہیں کر پاتا 

کی وجہ سے جتنے پیسے والے لوگ تھے  وہ  نئی ڈویلپمنٹ سکیمو  کو پاس کروا کر  ہماری پالیسی کمزور ہونے

ہیں اور ہی گائی جا رزرعی  زمین  پر ہاؤسنگ  سکیمیں آباد کر رہے ہیں جس کی وجہ سے  ہماری سبزیات نہیں اُ 

جائے اس  سبزیات مہنگی ہو رہی ہیں۔ اس کے علاوہ آئے دؿ شہرو  میں آبادی  بڑھ رہی ہے اس کو روکا

کو روکنے کے لئے میں یہ تجویس دو  گا کہ ایک بجٹ  رکھا جائے۔ آج وزیر خزانہ صاحب بھی موجود ہیں  

کریں  کہ اس meeting under the supervision C.M callاور وزیر قانوؿ  بھی موجود ہیں یہ ایک 

کسی اور مد سے نکاؽ کر رکھا  ،روپیہ اور رکھا جائے ۔ارب53کے لئے میں ایک تجویس دیتا ہو  کہ  کم از کم 

فیصد کم کرتا ہو  تو میں 55کے اخراجات  جائے جیسے وزیر اعلیٰ صاحب نے کہا ہے کہ میں اپنے سیکرٹریٹ

سے 53کریں  اور جو بڑے شہر ہیں اؿ سے  generateآپ کی وسات  سے یہ کہو  گا کہ وہ ا نہ  آپ 

سہولیات جو بڑے شہرو  میں ہیں وہا  آبادی کو  کلومیٹر  دور ایک آبادی بنائی جائے جس میں مامؾ03

 اور شہرو  کی طرػ بڑتے  ہوئے دباؤ کو کم یا جائے۔   منتقل کی جایں 

جناب سپیکر!اس کے ساتھ ساتھ ہم کسی جگہ بھی اپنی اقلیتی برادری کو نہیں روک سکتے۔  

 بڑا افسوس ہے کہ  پورے پنجاب میرے حلقے میں بارہ ہزار  ووٹر ہیں جن میں ہندؤ سکھ اور عیسائی ہیں ہمیں

کروڑ اقلیت کے لئے بہت کم ہے۔  میں نے  21کا بجٹ رکھا گیا ہے۔  یہ روپےکروڑ 21کی اقلیتو  کے لئے 

صرػ اپنے حلقے کی اقلیتو  کی بات کی ہے کہ  جس میں بارہ ہزار ووٹ   صرػ ہندوؤ  کے ہیں  اس لئے 

یا improveکروڑ کو بڑھایا جائےاور اس مد کو  21میں وزیر خزانہ صاحب سے گزارش کرو  گا کہ 

 جائے۔

جناب سپیکر!ایجوکیشن کے لئے میں صرػ اتنا کہو  گا کہ آپ نے جتنا  بجٹ رکھا ہے اس میں  

کہ پرائمری ایجوکیشن ایک ایک بستی اور ایک ایک محلے میں فراہم کی  چاہئےسو فیصد یہ کوشش ہونی 

سکے اور وڈیرہ شاہی کے چنگل سے نکل سکے۔  وہ وڈیرہ شاہی کے  جائے تاکہ آنے والی ساری سل  پڑھ
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قریہ قریہ ہر جگہ پر پرائمری سکوؽ  بچو  اور  ،گاؤ  گاؤ  ،چنگل سے اسی وقت نکلیں گے  جب بستی بستی

 ملے گی۔  awarenessسل  کو کچھ  بچیو  کا ہوگا تب جا کر آنے والی

کرو  گا کہ اس میں بھی بہتری کی جناب سپیکر!صحت کے حوالے سے بھی میں گزارش  

 رکھا گیا ہے یہ بہت کم ہے اس کو بڑھایا جائے۔   روپیہ بلین 21ضرورت ہے۔ اس مد میں جو 

!حکومت نے جہا  باقی سہولیات دی ہیں وہیں پر ملازمین کے لئے تنخواہیں سپیکرجناب  

 یہ تجویس دو  گا کہ وزیر خزانہ فیصد بڑھائی گئی ہیں لیکن اس کی شرح ایک جیسی ہے جو زیادتی ہے۔ میں53

گریڈ کے ملازمین  کی تنخواہو  میں 11ایک گریڈ سے  ،کرنا ہوگا reviewکو اپنی ٹیم کے ساتھ بیٹھ کر اسے 

تین  basic salaryاگر ایک بندے کی  ،On the basis of basic salaryفیصد اضافہ یا جائے۔  80

روپے   -/1500رہے ہیں تو اس کا مطلب ہے کہ اس کے فیصد اس میں اضافہ کر53ہزار روپیہ ہے تو 

 basicہزار روپے  53کا  ملازؾ ہے وہ  55یا53کہ جو گریڈ whereasسو ہو گیا -/4500اس کا کل ،بڑھے ہیں

salary فیصد کے حساب سے  دس ہزار تنخواہ بڑھ جاتی ہے اس طرح اس کی  تنخوہ 53لے رہا ہے تو اس کے

کر  other facilities enjoyلے رہا ہے  اور اس کے بعد basicہزار  03ہ ہزار روپے بن جاتی ہے۔و03

رہا ہے  وہ اس کے علاوہ ہے۔  میں   اس فورؾ سے اپنے بھائیو  سے درخواست کرو  گا کہ اس چیز کو 

support  فیصد  53گریڈ  تک  16سے  12فیصد اضافہ یا جائے،  23گریڈ  تک  11کریں  اور ایک گریڈسے

واہ کیاؿ  ہیںgazzetted officersکے گریڈ22سے  17جائے اور جواضافہ یا 

  

کی  increaseفیصد03ت

گریڈ کے ملازؾ نے تین تین گاڑیا  رکھی ہوئی 22کیونکہ اؿ کے پاس اور بہت سی سہولیات ہیں۔  جائے

کہو  گا  والا رکشے سے بھی محروؾ ہے اور وہ ویگن کا کرایہ بھی نہیں دے سکتا۔ میں یہ 11لیکن گریڈ  ہیں

کریں  تاکہ  renewمیں جو اضای  الاؤنس دیا گیا ہے اس کو basic payکہ پورے پنجاب کے ملازمین کو 

 shapeوہ اپنی آنے والی سل  بنا کیں ۔ خود سوزیو  اور خودکشیو  میں تب ہی کمی ہوگی جب ہم اؿُ کی 

of salaries  میں اؿ کوaccommodate کریں  گے۔ 

  اب ختم ہو گیا ہے۔آپ کا ٹائم جناب سپیکر:

کے ساتھ ہی جا رہا ہو ۔  bellجی، میرا بھی ٹائم ختم ہو گیا ہے اور میں آپ کی  :جناب جاوید حسن گجر

کے حوالے سے جو تجاویس دی ہیں اسے وزیر خزانہ  salaryمیں صرػ یہ ضرور کہو  گا کہ میں نے 
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ملازمین اور آنے والی سل  پر ترس کھایں ۔  یا ہے یا نہیں لیکن مہربانی فرما کر noteصاحب نے پتا نہیں 

کریں  کہ جہا  میں نے شہرو  کو  supportمیں یہ ضرور کہو  گا کہ آپ میری اؿ تجاویس کو ضرور 

 ساتھ یہ بڑے شہرو  کے نزدیک ،پیسے مانگے ہیں extraدیہاتو  میں آباد کرنے کے لئے اؿ سے 

new developments اور سستی لے کیں ۔ لوگ سبزیا  صحیح کو بھی روکیں تاکہ غریب غرباء 

 بہت شکریہ

شکریہ۔ گزارش یہ ہے کہ محترمہ نجمی سلیم صاحبہ خود بھی پریشاؿ بیٹھی ہیں اور مجھے بھی  جناب سپیکر:

کیونکہ چودھری جاوید صاحب کے بعد انیلہ اختر چودھری صاحبہ کی باری ہے لیکن   پریشاؿ کر رہی ہیں

 مجھے بار بار چٹیں بھیج رہی ہیں اور میرے خیاؽ میں اب وہ یہا  پر ایلی  بھی نجمی سلیم صاحبہ بڑی دیر سے

رائے اسلم  !رہ گئی ہیں۔ اگر اؿُ کو دس منٹ دے دیں  تو کوئی ج ج نہیں ہے۔ جی، محترمہ نجمی سلیم صاحبہ

 صاحب!اؿ کے بعد آپ کی باری ہے۔

قع فراہم یا۔ میں آپ کی وسات  سے جناب سپیکر!بہت شکریہ کہ آپ نے مجھے مو :محترمہ نجمی سلیم

یش  کرتی ہو ۔ سرکاری ملازمین  مبارکةدکا بجٹ یش  کرنے پر  11-2010تنویر اشرػ کائرہ صاحب کو 

فیصد اضافہ بھی قابل تحسین ہے۔ 20سے  15فیصد اضافہ اور پنشنرز کی پنشن میں 50کی تنخواہو  میں 

پر  ramzan package،روپے ۔ارب5 پر، سستی روٹی سکیمروپے ۔ارب3اسی طرح سے گندؾ پر

 ی دی جا رہی ہے وہ بھی قابل  ارباور پبلک ٹرانسپورٹ کے لئے ایک  روپے ۔ارب2

ٹ

بسڈ
سب
کی جو 

کا جو بجٹ مختص یا گیا ہے جو  روپے کروڑ50۔ارب193تعریف ہے۔ سالانہ ترقیاتی پروگراؾ کے لئے 

میں سمجھتی ہو  کہ یہ بھی قابل  ،سے زیادہ ہےب  روپے۔ار188کے مطابق  ADPکہ پچھلے ساؽ کے 

یا کہ  announceکے ادھر ہمارے وزیر خزانہ صاحب نے  20نمبر تعریف ہے۔ بجٹ تقریر کے صفحہ

کا جائزہ لیں تو  ADPروپے مختص کئے گئے ہیں لیکن جب ہم  ۔ارب15خواتین کی ترقی کے لئے تقریت 

ڈویلپمنٹ، بیت الماؽ اور اسی طرح سے  ومنواسُ سے ہمیں واضح ہوتا ہے کہ اس میں سوشل ویلفیئر، 

پر دیکھتے ہیں  439نمبر کے صفحہ ADP bookمنصوبے شامل ہیں۔ جب ہم  اکیسکروڑ روپے کے 90

روپے کے منصوبے شامل ہیں  ارب۔15تو اس میں واضح ہوتا ہے کہ خواتین کی فلاح و بہبود کے لئے 

ہمیں دی جایں  کہ وہ  detailsاس کی باقاعدہ  لیکن میں وزیر خزانہ صاحب سے یہ گزارش کرتی ہو  کہ
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جو تقریر اور  figuresکوؿ سے منصوبے ہیں جو اہوں  نے خواتین کے لئے شروع کئے ہیں یا پھر یہ 

ADP Book درست یا جائے۔ نہیں میں ہیں ا 

جناب سپیکر!اسی طرح میرے کای  معزز اراکین نے ذکر یا ہے کہ اقلیتو  کی فلاح و بہبود  

کا بجٹ مختص یا روپے ۔کروڑ 21لئے جو بجٹ مختص یا گیا ہے وہ گزشتہ بجٹ کی نسبت بہت کم ہے۔ کے 

کا تھا۔ میں وزیر خزانہ صاحب سے پوچھو  گی کہ یا اقلیتو  کی روپے کروڑ 30گیا ہے جبکہ اس سے پہلے 

 ہیں

ے

؟ اس سلسلے میں، آبادی پہلے سے کم ہو گئی ہے یا اؿُ کے مسائل آپ لوگو  نے سارے حل کر دیئ

میں جایں  تو اقلیتی طلباء  detailیا جائے۔ اسی طرح سے  reviewمیں چاہو  گی کہ اقلیتو  کے فنڈ کو 

کے لئے پچاس لاکھ کے سکالرشپ رکھے گئے ہیں جسے میں سمجھتی ہو  کہ یہ بھی کم ہیں کیونکہ پنجاب کے 

سے تعلق رکھنے والی  community مختلف ادھر تقریت ایک کروڑ کے قریب اقلیتی موجود ہیں جس میں

minorities  بستی ہیں۔ اؿ کے لئے جو بجٹ، وظائف یا جو رقم مختص کی گئی ہے وہ بہت کم ہے اس کے

 
ُ
 گنا کریں ۔لئے میں چاہو  گی کہ آپ اؿ فنڈز کو د

فیصد کوٹا مقرر یا تھا اسی 5جناب سپیکر!حکومت نے اقلیتو  کے لئے ملازمتو  کے ادھر  

میں چاہو  گی کہ اقلیتی طلباء اور افراد کے لئے بھی مختلف ادارو ، کالجو  اور یونیورسٹیو  کے  طرح

کی وسات  سے  forumفیصد داخلے کے لئے کوٹا مقرر یا جانا چاہئے۔ اس کے ساتھ ساتھ اس 5ادھر 

کے  implementationفیصد کوٹا مخصوص یا گیا ہے اس کی 5اس چیز کو بھی یقینی بنانا چاہو  گی کہ جو 

کرے کیونکہ بہت ساری ایسی شکایات موجود ہیں کہ مختلف  pursueلئے خصوصی طور پر حکومت 

فیصد کوٹے پر عملدرآمد نہیں ہو رہا۔ میں چاہو  گی کہ اس چیز کو یقینی بنایا 5ادارو  اور محکمو  میں 

محروؾ سےاس وجہ  سے میں صرػ competitionجائے۔ اسی طرح ہمارے بہت سارے اقلیتی طلباء 

نمبر مسلم طلباء و طالبات کو حال  ہو جاتے ہیں لیکن ہمارے بچے اؿُ 20رہ جاتے ہیں کہ جو ناظرہ کے 

نمبرو  سے محروؾ رہ جاتے ہیں۔ میں چاہو  گی کہ اس سلسلے میں مذہبی تعلیم اؿ کے لئے بھی 20

کر  availفیصد نمبر کو 20وہ میں حصہ لے کیں  اور  competitionمخصوص کی جائے تاکہ وہ بھی اس 

کرنا چاہ رہی ہے  privatizeکیں ۔ اسی طرح ایک طرػ ہم دیکھتے ہیں کہ حکومت سرکاری املاک کو 

روپے کی آمدنی متوقع ہے لیکن انتہائی افسوس کی  ارب۔12اور اس سلسلے میں کہا گیا ہے کہ اگلے ساؽ 
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میں  1974 تعلیمی ادارو  کو جو بات بھی ہے کہ بجٹ تقریر کے ادھر کہا گیا کہ ہم اقلیتی

nationalized  کئے گئے تھے اؿ کو یقینی طور پرprivatize  کرنے کے لئے اقدامات کر رہے ہیں۔

ادارے اؿ کے ال  مالکاؿ کو واپس کئے جانے  missionariesمیں چاہو  گی کہ بہت سارے ایسے 

 

ے

ئ
 

بچ کیں ۔ اس کے ساتھ ساتھ وہ  سے maintenanceتاکہ وہ اخراجات اور مامؾ مسائل کی  چاہ

جن میں گارڈؿ  جائے کئے گئے تھے اؿُ کو باقاعدہ طور پر ال  مالکاؿ کو واپس کر دیا privateادارے جو 

ہائی سکوؽ انارکلی لاہور شامل ہیں اؿ جیسے مامؾ  فرانسز کاج  راولپنڈی، مرے کاج  سیالکوٹ، سینٹ

 ئے۔ الی  مالکاؿ کو واپس یا جاادارو  کو اؿ کے

جو بہت زیادہ اہم بھی ہے اس میں صوبائی حکومت کو  pointجناب سپیکر!آخر میں ایک  

میں شراب کی فروخت اور لائسنس پر جو بجٹ حال  ہوتا ہے اس کے ارااء کے  headایکسائز ڈیوٹی کے 

  کروڑ روپے کی آمدنی متوقع ہے۔11اربپر ایک  7نمبر کے صفحہ ADP Bookمیں  11-2010لئے 

جاتا ہے کہ یہ آمدنی غیر مسلمو  سے حال  کی جاتی ہے تو اس حوالے سے میں گزارش کرو  گی کہ کہا 

 اس کی آمدنی اقلیتو  کی فلاح و بہبود کے لئے خرچ کی جائے۔

 صدارت پر متمکن ہوئے(

ے

 )اس مرحلہ پر جناب ڈپٹی سپیکر کرس

ت میں نے ابھی آپ جناب سپیکر!اس کے ساتھ ساتھ میں یہ بھی چاہو  گی کہ جو گزارشا

پر عملدرآمد بھی بھی فرمایں  اور اؿ پر یقینی طور  noteوزیر خزانہ صاحب  نہیںکے حضور یش  کی ہیں ا

 کریں ۔ بہت شکریہ

 رائے محمد اسلم کھرؽ صاحب!ہاؤس کا وقت ایک گھنٹہ بڑھایا جاتا ہے۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں جناب تنویر اشرػ کائرہ  ۔یہ الریم۔۔ شکربسم اللہ الرحمٰن :رائے محمد اسلم خاؿ

 کی قیادت میں جمہوری حکومت کا تیسرا بجٹ یش  کرنے  وزیرخزانہ پنجاب کو میا  محمد شہباز شریف

 محمد نواز شریف کو  میا پر مبارکةد یش  کرتا ہو ۔ اس موقع پر اگر شہید محترمہ بے نظیر بھٹو اور 

دتی ہو گی چونکہ شہید بی بی کی فہم و فراست  اور اؿ کی شہادت کی خراج تحسین یش  نہ یا جائے تو زیا

بدولت جمہوریت اور جمہوری ادارے قائم ہوئے اور محترمہ بے نظیر بھٹو اور میا  محمد نواز شریف  کے 
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 ی پر چل رہی ہے اور انشا 

ٹ
ٹ

 
اللہ چلتی ءدستخط شدہ میثاؼ جمہوریت کی بدولت آج جمہوریت کی  یہ گاڑی پ

 ۔رہے گی

جناب سپیکر!بلا شبہ مسائل اور وسائل کو سامنے رکھتے ہوئے یہ بجٹ عوامی کہلانے کا حق دار  

ہے۔ پولیس فورس کے نوجوانو  کی شہادتو  کی داستاؿ کو دیکھتے ہوئے اس بجٹ میں پولیس کے لئے 

 ۔ارب21روپے سے بڑھا کر  ۔ارب15سکیمو  کے لئے pro poorکا اضافہ، فیصد13مختص فنڈز میں 

روپے کی رقم مختص کرنا، بے گھر لوگو  کو چھت مہیا کرنے کے لئے سستے گھر مہیا کرنا اور دیہاتو  میں 

کا  Educational Endowment Fundپانچ مرلہ سکیم کے تحت پلاٹ مہیا کرنا اور اس کے علاوہ پنجاب 

، تعلیمی میداؿ میں پوزیشن اؿ پڑھ بچو  کے لئے تعلیم کی سہولیات مہیا کرنا فیصد41قیاؾ  اور پنجاب کے 

اور وظائف مہیا کرنے کے لئے text booksکے لئے مفت  ءکے لئے اعزازات اور غریب طلبا و ہولڈر

 اس بجٹ میں رقوؾ مہیا کی گئی ہیں۔

اور سکولو  کی اپ گریڈیشن،  I.T. Labsجناب سپیکر!کمپیوٹر ٹیکنالوجی سے آگاہی کے لئے  

 میڈیکل کالجو  کی سیٹو  میں اضا

ے

ئ

 

ب

 

نگ یونیورسٹیو  کی تعمیر کے لئے فنڈز اسی فہ اور نئے کالجز اور اج

بجٹ میں  فیصد16.6میں مختص کئے گئے ہیں۔ تعلیم کی طرح صحت کے شعبہ میں بھی  11-2010بجٹ

کروڑ روپے مختص کئے گئے ہیں جس میں جدید موبائل ہسپتاؽ، صوبہ  80۔ارب43اضافہ یا گیا ہے اور 

  

 

ز
ض
ل

ے

ی

ن اانٹس کے مراکز کا قیاؾ شامل ہے۔میں مفت ڈا
ص

 

س

 کا دائرہ ویع  کرنا، کڈنی سنٹرز اور لیور ٹرا

کا قیاؾ اور زرعی اور ویٹرنری  Punjab Youth Employment Fundجناب سپیکر! 

لاکھ روپے قرضہ مہیا 9ساؽ کے لئے لیز پر مہیا کرنا اور ی  کس  15ایکڑسرکاری رقبہ25گریجویٹس کے لئے 

 س بجٹ میں  فنڈز رکھے گئے ہیں تو بلاشبہ یہ عوامی فلاح و بہبود کا بجٹ ہے۔کرنے کے لئے ا

دور دراز علاقو  میں  ،روپے مخصوص کرنا ۔ارب52/53جناب سپیکر!جنوبی پنجاب کے لئے  

ترقیاتی اور فلاحی کامو  کا آغاز ہے۔ جہا  تک غیر ترقیاتی اخراجات میں کمی کا تعلق ہے تو وزیر اعلیٰ 

کمی اور اس کے فیصد25کی مراعات اور تنخواہو  میںءکمی، وزرا فیصد25کےاخراجات میں سیکرٹریٹ 

وو گاڑیا   

 

ئی
بلب ی
ئ مین سٹینڈنگ کمیٹی کو دی ہوئی نایاب  

ے

 

ساتھ ساتھ میں ایک اور تجویس یش  کرتا ہو  کہ چ
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یں  اور بچت بھی سیکرٹری صاحةؿ کو دے دی جایں  تاکہ اؿ کے پاس تین، تین کی بجائے چار، چار ہو جا

ئ مین سٹینڈنگ کمیٹیو  کو بائیسکل

ے

 

  خرید کر دے کے لئے چ

ے

 جایں ۔)نعرہ ہائے تحسین( دیئ

جناب سپیکر!اس بات میں شک نہیں کہ وزیر خزانہ صاحب کی ٹیم نے بجٹ بنایا، فنانس  

سپیکر  پر لاہور کے باسی ڈپٹی Chairسیکرٹری صاحب تھے لیکن ٹیم تو پنجاب حکومت کی تھی اور آج جب 

بیٹھے ہیں تو جنوبی پنجاب نے تو اپنے حصے کے فنڈز لے لئے ہیں لیکن لاہور ڈویشؿ میں اپنے حلقہ انتخاب 

کے لئے میں چند معروضات یش  کرنا چاہتا ہو  کہ میرا حلقہ انتخاب لاہور ڈویشؿ کا ایک پسمادھہ ترین 

اور وزیر اعلیٰ کے صوابدیدی   سے مز میںحلقہ ہے اور جمہوری حکومت کے پچھلے دو سالانہ ترقیاتی پروگرا

فنڈز میں سے ایک روپیہ بھی اس حلقہ میں خرچ نہیں یا گیا۔ ایک بہت بڑا اژدھا جسے لاہور سٹی کا ناؾ دیا 

 جاتا ہے وہ اس کے حصے کے بھی فنڈز کھا جاتا ہے۔

ہی غلط ہو جاتا جناب سپیکر!فنڈز اور وسائل کی منصفانہ تقسیم کی بات ہو تو یہ اصوؽ یہا  سے  

ہے کہ لاہور ڈویشؿ کے پسمادھہ علاے  کے نمائندے کا پہلے دؿ تقریر کے لئے پانچوا  نمبر ہوتا ہے، 

 دوسرے دؿ آٹھوا  ہو جاتا ہے اور تیسرے دؿ وہ چالیسوا  ہو جاتا ہے۔

جناب سپیکر!میرا ضلع ننکانہ صاحب تین تحصیلو  سانگلہ ہل، شاہکوٹ اور ننکانہ پر مشتمل  

یونین کونسلو  اور تحصیل ننکانہ صاحب  دس  یونین کونسلو ، تحصیل شاہکوٹ  دس ۔ تحصیل سانگلہ ہلہے

فنڈز کی تقسیم ہوتی ہے تو یہ ہسپتاؽ اس علاے   ریونین کونسلو  پر مشتمل ہے۔ جب تحصیل واسینتیس 

۔ میری گزارش اس علاقہ میں نہیں پہنچ سکتے Central of Excellence Schoolمیں نہیں پہنچ پاتے۔

کے چند پٹوار سرکل ملا کر وہا  نئی تحصیل بنا  5حلقہ ناتھا اور ننکانہ قانونگوحلقہ بڑھا کر سید والا،  قانونگوہے کہ 

اور نقشہ وغیرہ چیف منسٹر پنجاب کے حکم پر تیار ہے۔  پچھلے دور حکومت  feasibilityدی جائے جس کی 

 مقاؾ پر راوی پل کی تعمیر کا سنگ بنیاد رکھا تھا آج بھی ادھر شہباز شریف نے سید والا کےمحمد میں میا  

فیصد اپنے حصے کا فنڈ  53کے ناؾ کی تختی لگی ہوئی ہے۔ اب مرکزی حکومت  شریف شہبازمحمدمیا  

release  کرنے کے لئے تیار ہے تو  میری گزارش ہے کہ اس ساؽ پنجاب حکومت بھی اپنے بجٹ میں  یہ

 فنڈز مختص کرے۔  

 بہت شکریہ۔ ٹائم ختم ہوچکا ہے۔ ۔۔ ب ڈپٹی سپیکر:جنا
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میں نئے کالجو  کی  11-2010جناب سپیکر!میں صرػ ایک منٹ لو  گا۔ بجٹ  رائے محمد اسلم خاؿ:

کروڑ روپے  مختص کئے گئے ہیں۔ وہ حلقہ جہا  ایک بھی کاج  نہیں ہے اور چیف  05۔ارب2تعمیر کے لئے 

کے  admin approvalبلکہ ہائر ایجوکیشن نے  feasibility, estimateسے  directiveمنسٹر پنجاب کے 

خدارا اس بجٹ میں اس کے لئے فنڈز رکھیں۔ کوئی کہہ رہا تھا  ،کو فنڈز کے لئے بھی لکھ دیا ہے P&Dبعد

 wind upکہ بجٹ جھوٹ کا پلندا ہے لیکن میں کہتا ہو  کہ ہمیں اؿ طاقتو  کو روکنا ہے۔ پچھلے بجٹ میں 

 وزیر خزانہ پنجاب جناب تنویر اشرػ کائرہ نے موڑ ھنڈاا میں ڈگری کاج  کے قیاؾ کا اعلاؿ یا کرتے ہوئے

کا  bureaucratsتھا  لیکن وہ قوتیں اور طاقتیں جو آج بھی وسائل اور اختیارات پر قابض ہیں جنہیں آپ 

 ناؾ دیتے ہیں اہوں  نے فنانس منسٹر کو بھی جھوٹا ثابت کردیا۔ 

 شیم، شیم، شیم۔۔۔حزب اختلاػ: ممبراؿ معزز 

 کریں ۔ wind upٹائم ختم ہوگیا ہے۔ اب  ،رائے صاحب!بس کریں  جناب ڈپٹی سپیکر:

 روپے مختص کئے گئے ہیں۔۔۔ ۔ارب55جناب سپیکر!آبپاشی کے شعبہ میں  رائے محمد اسلم خاؿ:

 رائے صاحب!آپ کا ٹائم ختم ہوگیا ہے۔۔۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 اؿ کو میرا ٹائم بھی دے دیں ۔  ،ب سپیکر!انہیں بات کرنے دیں جنا سید حسن مرتضیٰ:

رائے صاحب!تشریف رکھیں، بہت شکریہ۔ محترمہ راحت اجمل، موجود نہیں ہیں۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

ز اؿ!

 

نئی
ھ
ک

 جناب افتخار علی بابر 

ز اؿ:

 

نئی
ھ
ک

  اور اؿ شکریہ۔ جناب سپیکر!میں فنانس منسٹر تنویر اشرػ کائرہ صاحب جناب افتخار علی بابر 

بلین رقم پر محیط  یش   580.2دینا چاہو  گا جنہو  نے پنجاب حکومت کا تیسرا بجٹ  جو مبارکةدکی ٹیم کو  

یا۔  میں اس حوالے سے، پاکستاؿ پیپلز پارٹی کے رکن کے حوالے سے  اور  محترمہ شہید کی پارٹی کے رکن 

مت جو لوگو  کے ووٹو  سے نتخب  ہوئی ہو وہ کے حوالے سے یہ یقین رکھتا ہو  کہ کوئی بھی عوامی حکو

 coalitionاپنی نیک نیتی کے ساتھ لوگو  کی ھلا ئی کے لئے ہی ایسی دستاویس تیار کرے گی۔ یہ 

government  لوگو  کی  ہر صورت میں اس نے توجو  براہ راست لوگو  کے ووٹو  سے نتخب  ہوئی ہے

یا گیا، اس  repeat۔  اس میں ایک چیز جس کو بار بار  ہےکی تکالیف کو رفع کرنے کے لئے یہ دستاویس تیار
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کی نشادھہی  factorسے پہلے رائے اسلم صاحب اور  تقریت مامؾ ممبراؿ جنہو  نے بحث میں  حصہ لیا ایک

ہونا ہے  shiftکے تحت  mechanismہونی ہے ، جس  transferجس سے یہ رقم آگے عاؾ آدمی تک کہ  کی

اس نائب قاصد تک جہا   ،کہتے ہیں۔ چیف سیکرٹری سے لے کر اس کلرک  تکbureaucracyاسے ہم 

زنگ آلود ہے۔ میں  mechanismکا  bureaucracyبدقسمتی سے یہ پورا ،عاؾ آدمی اؿ کے پاس جاتا ہے

یہ  overallاس کے لئے کوئی اصطلاح اتعمالؽ نہیں کرو  گا، یقیناً اس کے ادھر اچھے لوگ ہو  گے لیکن 

system   کروڑ  00۔ارب50مکمل طور پر زنگ آلود ہے۔  اس حوالے سے اگر ہم دیکھتے ہیں کہ تعلیم پر

یا   bureaucratsخرچ کرنے کے بعد اس طرح بیٹھے ہوئے  amountیا اتنی بڑی   ،روپے خرچ یا جا رہا ہے 

officials جن کیcapacity یا وہ اپنےبچو  کو  ہے کہ وہ پرائیویٹ سکوؽ میں اپنے بچو  کو پڑھا سکتے ہیں

گورنمنٹ سکولو  میں اس رقم کی ادائیگی کے بعد بھیج کیں  گے یا بھیجنے کا ارادہ کرلیں گے؟ یہ کبھی نہیں 

انہی  ،نہیں کرسکتےaffordنہیں کرسکتے، جو پرائیویٹ سکوؽ کی فیسیں affordہوگا۔ صرػ وہی لوگ  جو 

 کے سکولو  میں جاتا ہو  تو بچو  سے پوچھتا لوگو  کے بچے وہا  جاتے ہیں۔ میں جب بھی اپنے حلقے

کہتے  working classہو  کہ آپ کے والد یا کرتے ہیں تو عموماً وہ اس کلاس کا ذکر کرتے ہیں جسے ہم 

ہیں۔  جب  تعلیم کی مد میں اتنی بڑی رقم خرچ کی جا رہی ہے اور اسی رقم کے مقابلے میں پرائیویٹ سیکٹر 

ہو رہی ہے۔ کم  deliverance وہا  آپ دیکھ لیں  کہ وہا  اس سے بہتر میں جو سکوؽ چل رہے ہیں

salary package اس کا جوابدہ کوؿ ہوگا؟ وہا  کوئی سسٹم   پر وہا  ٹیچرز زیادہ حنت  کر رہے ہیں

available  نہیں ہے جو  یہ چیک کرسکے کہ جو بچہ وہا  پڑھ رہا ہےاسے کس معیار کی تعلیم مل رہی ہے؟

Missing facilities, computers  وغیرہ سب چیزیں  دینے کے باوجود لوگ کیو  نہیں اپنے بچو  کو

 وہا  بھیجنے کے لئے تیار ہوتے ہیں؟  

جناب سپیکر!پولیس کو اچھی خاصی رقم دی جا رہی ہے  اس رقم دینے کے بعد جو بجٹ میں  

mention دئیے کسی لوم ؾ کو اس حوالے سے کی گئی ہے  یا جو جھوٹی ایف آئی آر درج ہوگی وہ بغیر پیسے 

یا وہ لوگ جو پولیس کی زد میں آتے ہیں یا پولیس کے پاس انصاػ کے لئے جاتے ہیں  ،ریلیف مل سکے گا

سا ریلیف ملے گا؟  میں اس بجٹ کو اس حوالے سے دیکھتا ہو  کہ عاؾ آدمی ؿ انہیں اس حوالے سے کو

کوئی اثر و رسوخ نہیں ہے وہ کس حوالے سے اس بجٹ  نہیں ہے اور جس  کا  sourceجس کے پاس کوئی 
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لے سکتے ہیں وہ  decisionجو  stakeholdersسے ریلیف حال  کرے گا؟ میں چاہو  گا کہ منصوبہ ساز، 

کریں ۔ آپ جہا  بھی کرپشن  judgeاس بجٹ کی رقم کو عاؾ آدمی کی زدھگی میں تبدیلی کے حوالے سے 

کا ذکر کرنا چاہو   communitiesمیں اس حوالے سے تین   دیکھ لیں دیکھ لیں، ادویات کی خریداری میں

۔ ایک سینٹری ہیں جو صحت اور صفائی کا چاہئےگا جنہیں اؿ کے حالات کے مطابق زیادہ سے زیادہ ریلیف 

کاؾ کرتے ہیں لیکن اؿ  کی اپنی صحت کے حوالے سے کوئی میڈیکل فنڈ مختص نہیں یا گیا۔ میں سمجھتا ہو  

۔  چاہئےانہیں کسی بھی صورت میں یہ ریلیف ملنا  ،لوگو  کو میڈیکل فنڈز کی زیادہ ضرورت ہےکہ اؿ 

نہ  خاہم جنہیں وہ دریا کے کنارے بستے ہیں   ،ہے جسے  شاید کچھ لوگ جانتے ہو  communityایک اور 

ریا کے ہی منسلک ہے  اور وہ صدیو  سے د سے دریا کے کنارے life styleکہتے ہیں۔ اؿ کا  بدوش

حال  کی ہیں اور نہ ہی کرسکتے ہیں۔  government facilitiesکنارے رہ رہے ہیں۔ اہوں  نے  کبھی 

 اور کوئی نہ کوئی ایض 
ب
ج

ئک  ن
ٹ

یا  facilitateکو  patronکہ اؿ کے  چاہئےہونا  decisionاؿ کے لئے کوئی نہ کوئی 

کے لئے کم از کم ڈسٹرکٹ طح  پر لوگ ہیں اؿ addictedجاسکے ۔  تیسرا منشیات کے عادی لوگ جو 

 ۔ چاہئےہسپتالو  میں  کچھ نہ کچھ کاؾ ہونا 

کے حوالے سے بات کرنا چاہو  گا جو آئین نے  Hydel Power Projectsجناب سپیکر!میں 

کالا باغ سے  Indus Riverروپے  یا گیا ہے۔   ۔ارب28.2صوبو  کو حق دیا ہے۔ پنجاب کے حصے کا ذکر 

کے ادھر بہت سارے وہ لوگ جو دریا کے  travelکرتا ہے تو اس کے  travelاپنا  صادؼ آباد تک جب

میں آجاتے ہیں۔ میرا  اپنا ضلع لیہ وہا  میرا   اپنا ذاتی گھر اس زدساتھ اپنی کاشتکاری کر رہے ہیں وہ اس کی 

 ۔  ہیں ر ہوچکا ہے  اور پورے کے پورے گاؤ  زد میں آگئےوقت دریا کی نذ

ھ کے ادھر بھی یہی صورتحاؽ ہے اور وہ لوگ جن کے گھر اور زمینیں مکمل ڈسٹرکٹ مظفرگڑ

 تھے طور پر دریا برد ہو جاتی ہیں اؿ کے درد کو وہی لوگ سمجھ سکتے ہیں جو ہندوستاؿ سے پاکستاؿ میں آئے

ہیں decision makersاس تکلیف کے باوجود جو  ہمارے  ۔اور اپنا سب کچھ وہ پیچھے چھوڑ آئے تھے

سامنے اس بات کی نشادھہی بھی کی گئی ۔ وہ لوگ خدا کی طرػ سے فیصلہ سمجھ کرقبوؽ کرتے ہیں  اؿ کے

 ۔ارب50اور گورنمنٹ کی طرػ سے ایک سنگل پائی کا بھی ریلیف نہیں ملا ۔ ہم حق تو اپنے صوبے کا

آرہے ہیں  زد میں کے متاثرہ لوگو  کو جو دریا کے کٹاؤ کی Indus riverکررہے ہیں لیکن claimروپیہ 
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سوچنے کے لئے تیار   دینے کو نہیں اور اؿ کے بارے میں اؿ کے لئےہمارے پاس  ایک روپیہ  تک  بھی

 نہیں ہیں کہ ہم  اؿ کے لئے یا کریں ۔ 

جناب سپیکر!اس کے بعد جو مجھے اس بجٹ میں  ایک اچھی چیز نظر آئی ہے  وہ یہ ہے کہ  پنجاب کا  

ایگرکلچر  یا انڈسٹری کا مقابلہ یا اس سےمیں نہیں سمجھتا تھا کہ ہے وہ powerہے جو اس کی edgeجو 

اس ملک اور اس  صوبے کے محنتی اور باصلاحیت ،کروڑ عواؾ ہیں 9اس کے edgeجائے  بلکہ پنجاب کا 

اس حوالے سے جوموجودہ بجٹ کے ادھر بہت خوش آئندہ بات ہے وہ  ۔لوگ ہیں وہی اس کی طاقت ہیں

کا قیاؾ ہے تو اس حوالے میں skill development endowment fundکاروپے پچاس کروڑ 

 matureکو نہیں بڑھاتے اور اؿ کی صلاحیت کو skillمبارکةد دینا چاہو  گا کہ جب تک آپ لوگو  کی 

کو نہیں بڑھاتے ،اگر وہ انڈسٹری کے ادھر ہے تو  skillنہیں کرتے  اگر وہ ایگرکلچر  میں ہے تو ایگرکلچر  کی 

industry skill  کو نہیں بڑھاتے ،یہ موٹر سائیکل کی مرمت اور موبائل کی مرمت سے آگے بڑھ کر

ہے انہیں کس طرح کی  demandلوگو  کی  skill کے ادھر جہا  بھی نیایہ رسرچچ کرنی ہوگی کہ د

skill   کے چاہئے؟اس پر ہر صورت میں کاؾ ہونا چاہئے اور اس سے آگے بڑھ کر کرنا چاہئے۔ ٹیکنیکل کاج

س ٹیکنیکل  ہے ادارے کی حیثیت دی جارہی مختارادھر جب ٹیوٹا کو خود 
ب نئب
سل

بدقسمتی سے بیس ساؽ پرانا

جو شخص آج سے بیس ساؽ پہلے کی ٹیکنالوجی کو پڑھے گا وہ فیلڈ کے ادھر  ،کالجو  کے ادھر پڑھایا جارہا ہے

 skillہئے کہ جو ایجوکیشن یا جو  کاؾ ہونا چا  پراتنا کارآمد نہیں ہوگا تو اس کےلئے ہنگامی بنیادو

delivered  کی جارہی  ہیں  یا  مارکیٹ کے ادھر اؿ کیdemand وہ بھی ہے یاoutdateہوچکی ہیں ؟ 

 ی کے حوالے  

ٹ

بسڈ
سب
 ی اچھی چیز ہےسےجناب سپیکر!اسی طرح 

ٹ

بسڈ
سب
یہ  ،میں کہتا ہو  کہ 

 اھارئی    ہیں اور جن کے اوپر اگلیا روپے روٹی کی صورت میں ہو لیکن جو خلا-/2یاایگرکلچر  کے ادھر ہو 

نکہ مثاؽ دے چکے ہیں اور  چو صاحبلیکاجارہی ہیں کم از کم انہیں روکنا ہر صورت میں ضروری ہے۔ لا

حیات طیبہ کا ایک واقعہ ہے کہ ایک شخص جب امداد کے لئے حضور  کی صلى الله عليه وسلمبحیثیت مسلماؿ حضور

ھااصلى الله عليه وسلمکے پاس جاتا ہے تو آپ  صلى الله عليه وسلم

م

 

ی

ایک پیالہ   ہے کہرے پاس یا ہے  تو وہ کہتااؿ سے کہتے ہیں کہ 

سے اس کا ریٹ لگواتے ہیں اور اس کی جو بھی رقم ملتی  رضی اللہ تعالیٰ عنہ ؾاکر ااور ایک کمبل ہے ۔ صحابہ

ہے اس سے اسے کلہاڑی اور رسہ خرید دیتے ہیں اور کہتے ہیں تم جنگل میں جایا کرواور لکڑی کاٹ کر اسے 
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پنا گزر بسر کرو۔ اس سے بڑی مثاؽ ہمارے لئے نہیں ہو سکتی ۔ اگر چاہتے تو اسے دو فروخت یا کرو اور ا

یا کہ وہ اپنی  س قابل ہی نہیں یا اور اسے ا charityچار درہم اسے دے دیتے لیکن اہوں  نے اسے 

 mechanismآمدنی خود پیدا کرسکے یہ ہم سب کے لئے پیغاؾ ہے تو اس کو دیکھتے ہوئے جو بھی ہم 

developed  کریں  گے وہ یقیناًبحیثیت مسلماؿ ہمارے لئے زیادہ مفید ہوگا ۔ میں آخر میں اپنے ضلع

کی رپورٹ کے مطابق  world Bankجھنگ سب سے پسمادھہ ضلع  بات کرو  گا کہ کے حوالے سے

declare  ڈسٹرکٹ  ،اور اس کے بعد لیہ ہے ۔ لیہ اس حوالے سے بہت زیادہ محروؾ ہے ہو ا ہے

ادھر ادھر گھوؾ کر جارہے ہیں  پراجیکٹمامؾ  زیادہ  محروؾ یا جارہا ہے اور تقریتبھی  اس سے کوارٹر ہیڈکو

ہیں کم از کم لیہ کے ادھر  پراجیکٹنہیں یا جارہا تو جو بھی ترقیاتی  considerاور ڈسٹرکٹ ہیڈکوارٹر  کو 

  جائے ۔ آپ کا شکریہیا considerمیں ضلع لیہ کو ؿ ایجوکیشن کے ہو  یا صحت کے ہو  ا

 محترمہ ۔موجود نہیں ہیں۔۔۔بہت شکریہ۔ جی،چودھری احمد علی ٹولو صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر

  ۔موجود نہیں ہیں۔۔۔صاحب!  جناب عبدالرازؼ ڈھلو۔موجود نہیں ہیں!۔۔۔نسیم ناصر خواجہ

 جناب طاہر نوید چودھری صاحب!

شکریہ ادا سے پہلے تو وزیرخزانہ صاحب کا  :جناب سپیکر!شکریہ۔ میں سبچودھریجناب طاہر نوید

کہ اس بجٹ تقریر میں اہوں  نے تین سطریں  اقلیتو  کے لئے لکھیں اور اس کے ساتھ میں کرتا ہو  

پنجاب حکومت اور وزیر خزانہ کو مبارکةد احتجاجاًدیتا ہو  اور احتجاجاًاس لئے دیتا ہو  کہ آج بھی جب 

میں  block allocationھا ہوا ہے لیکن اقلیتو  کے لئے پچھلے ساؽ بجٹ کا سائز بڑھا ہے اور زیادہ بڑ

بتانا یہ کردی گئی ہے ۔  میں روپے کروڑ 53سے کم کر کے روپے کروڑ 13رکھی جانی والی جو رقم ہے وہ 

کسی گاؤ  میں جب بھی آپ نے ادھازہ لگانا ہو کہ  ،کہ آپ کسی  آبادی میں  سمجھتا ہو   اور میںچاہو  گا

آبادی کہا  پر رہتی ہے تو جہا  پر سٹرک ختم ہوگی ،جہا  پر نالی ختم ہوگی اور جہا  پر بنیادی  اقلیتی

گی ۔ آج میں یہ بھی آپ کو بتانا چاہو  گا کہ آپ کی ہوسہولیات نہیں ہو  گی وہ محلہ یا ی س اقلیتی افراد کی 

میں دفن ہیں اؿ کی روح آج چیخ چیخ کر  سیٹ پر بیٹھے ہوئے دیواؿ بہادر ایص پی سنگھا جو گورا قبرستاؿ لاہور

یا اہوں  نے بانی پاکستاؿ قائد اعظم محمد علی جناح کے کہنے پر اپنے دیگر ساتھیو  کےہمراہ  کہ یہ کہتی ہے

کے سامنےپاکستاؿ کے حق میں ووٹ اس Boundary Commissionکو 3975جوالائی ۔51
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کہنے کو برابری کے ساتھ سلوک ہوتا ہے لیکن میں لادو  کے ساتھ یہا  پر ولئے دیا تھا کہ آج اؿ کی ا

یہا  پر یہ عرض کرتا چلو  کہ مجھے خوشی ہوئی کہ یہا  چودھری جاوید گجر اپنے حلقے کی اقلیتو  کی بات 

صرػ  welfareکی جو رقم رکھی گئی ہے ہمارے لئے اؿ کی روپے کروڑ 53 !یہکررہے تھے لیکن جناب

ہزار اقلیتی ووٹر 75دھا کی اور اپنے شہر کی بات بتاتا چلو  کہ جہا  پراسی سے ہوگی اور میں اپنے سردگو

ن جنرؽ سیٹ پر وہا  کے ایم پی اے یا ایم این صاحةؿ نے  ایک سکیم بھی 
ئ
مب

ہیں لیکن پچھلےدو سالو 

آج بھی اقلیتی لوگ توقع کرتے ہیں کہ ہم اؿ کے  ۔کے لئے نہیں رکھیwelfare اقلیتو  کی

میں  ،کے اقداما ت اھاریں  ۔اتنی تھوڑی سی رقم welfareؿ کی میں بیٹھے ہیں ہم ا اسمبلیو جونمائندے 

رکھا گیا  کوٹاسمجھتا ہو  کہ ایک کروڑ کے قریب ہماری آبادی ہے جس طرح ملازمتو  میں پانچ فیصد 

یہ  کے لئے لگایا جانا چاہئے ۔ یہا  پر میں welfareاس بجٹ کا پانچ فیصد حصہ اقلیتو  کی اسی طرح ہے

س کی روح بھی پکارتی ہے جن کی 

ئل ن

 

ٹ

بھی بتاتا چلو  کہ آج یہا  پر ہمارے ایک چیف جسٹس ،جسٹس کر

ایک  بلکہ نہ صرػ اؿ پر ،ایمادھاری پر ،جن کی وطن کے ساتھ وفاداری پر کوئی آدمی انگلی نہیں اھار سکتا

انتہاپسندی  یا غداری کہہ سکتا ہو  کہ اس ملک کی دشمن سرگرمی یا کہیں ساتھ اور بات پورے فخر کے

یا ،اقلیتی فرد کبھی ملوث نہیں ہوا یا ہم پاکستاؿ کے برابر کے شہری نہیں ہیںکوئی دہشت گردی  میں یا

ہم ذمی اور مفتوح ہیں ؟بانی پاکستاؿ جو مجھتے  تھے کہ بلاتفریق رنگ اور سل  ہم برابر کے شہری ہیں اس کی 

سمبلی کی ااگست کو  تقریر کی تو اس وقت جو ۔33اہوں  نے  اہوں  نے بہت بڑی مثاؽ قائم کی کہ جب

۔آج ہم یا دیکھتے ہیں کہ یہا  پر گندرناتھ منڈؽ جوکے ذریعے کرائی صدارت کی ایک اچھوت رکن 

jobs کو  خادؾ 5330دسمبر ۔51کے لئے وفاقی گورنمنٹ کی پیروی کرتے ہوئے پنجاب گورنمنٹ میں

کس طرح دیا  کوٹالیکن  آج وہ دے دیا جائے گا کوٹامیں پانچ فیصد jobsؾ  اعلیٰ نےایک  وعدہ فرمایا کہ مام

ہیں جنہو  نے بانی   پوچھتی missionariesآج مامؾ اقلیتیں پوچھتی ہیں،مامؾ دنیا کی جاتاہے۔ذرا دیکھیں

 آراستہ پاکستاؿ قائد اعظم کوزیور تعلیم سے آراستہ یا، جنہو  نے شہید ذوالفقار علی بھٹو کوزیور تعلیم سے

 یا ، 

شہید محترمہ بے نظیر بھٹو کو زیور تعلیم سے آراستہ یا ،میا  محمد نواز شریف، خادؾ اعلی ٰ میا  محمد شہباز  

پر کس  کوٹافیصد5شریف کوزیور تعلیم سے آراستہ یا۔آج وہ پوچھتے ہیں کہ اؿ کی نسلو  کے لئے اس 
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اس ضمن میں ، میں  ؟ڑو والی  نوکری رکھی گئی ہےیا  اؿ کےلئے صرػ جھا ،طرح سے عملدرآمد ہو رہا ہے

سیٹیں 50کی سیٹیں ایجوکیشن کے لئے تھیں جن میں ایل اے530یہ بتانا چاہو  گا کہ آج حافظ آباد میں

 سیٹیں تھیں لیکن وہا  پر یا ہوا50چوکیدار  اور بلاوی کی ،سیٹیں تھیں ،ماشکی، مالی05کی 7تھیں ،کلاس 

پرعملدرآمد یا گیا ۔ فیصل آباد میں میرے مسلم بھائی  کوٹا فیصد5تی کر کے  اس لوگو  کو خاکروب بھر0کہ

 

چ 
س

 جو ایم  پی اے ہیں انہیں پہلے سے پانچویں  سکیل پر سیٹیں دی گئیں وہا  پر میرے جو کر

ے

ب نئ

 ایم پی اے 

 

ن

ہے؟  پر عملدرآمد ہو رہا کوٹافیصد5سیٹیں دی گئیں۔ یہ  7کی sewer manمیں WASAبھائی ہیں انہیں 

کا اشتہار  دیا مگر  جب اؿ سے رابطہ یا گیا تو   فیصد5آج آپ پبلک سروس کمیشن میں  دیکھیں کہ اہوں  نے 

یہ برابری کا سلوک ہے؟سانحہ گوراہ کو   ،اہوں  نے کہا کہ اس ساؽ ہم نہیں دے سکتے آئندہ دیکھیں گے

 لوگو  کو نہگارر ہرایایا اؿ میں جب رونما ہوئے ایک ساؽ ہو گیا ہے ۔ جسٹس اقباؽ حمید الرحمٰن نے جن

 دو  گا لیکن اس کا رزلٹ لٹکاوہا  پر سی ایم صاحب چوتھے دؿ گئے  تو اہوں  نے  کہا کہ میں احمد رضا کو الُٹا 

 suoیا ہوا کہ احمد رضا طاہر کو لاہور میں   سی سی پی او لگا دیا گیا ۔وہ تو ھلا  ہو خواجہ شریف کا جنہو  نے 

motu notice لیتے ہوئے اس کو سی سی پی او شپ سےdismiss یا ۔ آج بھی وہ لوگ جو  وہا  پر جلے جن

پکارتی ہیں کہ اؿ ذمہ داراؿ کے خلاػ یا کارروائی ہوئی ہے ؟  نعش میں تین بچے بھی شامل تھے اؿ کی 

 ہیں ۔ میں یہ یہا  پر رویو  کی تبدیلی کی ضرورت ہے ۔ یہا  پر کہا تو جاتا ہے کہ اقلیتیں مقدس امانت

ہم کوئی ذمی ، مفتوح نہیں ہیں ،  ،بھی عرض کرتا چلو  کہ اس دھرتی کی بنیادو  میں ہمارا لہو شامل ہے

۔آج ہمارے ساتھ یہ چاہئےہمیں اگر قائد اعظم برابر کا شہری مجھتے   تھے تو دوسرے لوگو  کو بھی سمجھنا 

  نظر ادھاز کر دیا جائے، گرین ٹریکٹر  سکیم شروع کہ ہمیں  جناح آبادیو  میں بھی چاہئےسلوک نہیں کرنا  

وہا  پر کمپیوٹر کو بھی اقلیت نظر آجاتی ہے وہ بھی اسے کہ  ہوئی میں دعوے سے کہہ سکتا ہو  

ignoreکے لئے  یناررٹی ویلفیئرفیصد5کردیتا ہے۔ میری وزیر خزانہ سے یہ گزارش ہو گی کہ سارے بجٹ کا

دیا جائے اور  کوٹاکے حساب سے ہمیں فیصد5ہائشی سکیمیں ہیں اؿ میں بھیجتنی آبادی اور ر ،دیا جائے

TEVTAٹ ہے اؿ کے لئے جو سی ایم صاحب نے  ایک ساؽ پہلے اعلاؿ کیشنل انسٹیٹیوومیں جو و

رآمد نہیں ہوا۔ میں بھی مستفید ہو کیں  گے اس پر آج تک عملدminority studentsفرمایاہے اس میں 

 کے شہری ہیں، میں  اتنی ہی  بات کرو  گا کہ: کہو  گا کہ ہم برابر



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 19

 

407 

 اکو ای تیری میری ما 

 اکو ای تیرا میرا پیو

 اکو ای ساڈی جمن بھیو  

 تو  سردار تے میں کمیں کیو 

 

 محمد اختر صاحب !  ڈاکٹرجی ، جناب ڈپٹی سپیکر:

 یر کرو  گا ۔ جناب سپیکر! میں کل تقر)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

نہیں ، آپ کاناؾ میرے پاس موجود  ہے۔ ال  میں جن کے ناؾ آج  ہیں وہ آج ہی جناب ڈپٹی سپیکر:

بنی ہوئی ہے۔اگر آپ کل کرنا چاہتے ہیں تو پھر  کل آپ کی سب alreadyکل کی لسٹ  ،تقریر  کریں  گے

 سے آخر میں باری آئے گی۔ 

  کل دو بیٹھے ہو  گے۔ آج سات آٹھ لوگ بیٹھے ہیں:خاؿ رائےمحمد اسلم

 کھلو گے او،کر لیں۔ کھلو نا ای مسئلہ ہودھ ا اے :سید حسن مرتضیٰ

 

 ہن گل کر لو ۔ )قہقہہ( ،تس

شاہ جی!ہن بولن  وی دیو گے؟جناب سپیکر ! مجھے )ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

بات بھی کرو  گا سی میں نے کہا چلو !ٹائم ملے گا تو تھوڑی بات نہیں کر سکتے۔ ،تو کہا گیا تھا کہ آپ سن سکتے

 ہیں آئیپہلے سب کی  سن لیں۔ جمہوری گورنمنٹ کا  یہ تیسرا بجٹ ہے ،پہلے جتنی بھی جمہوری  حکومتیں ،

میرا خیاؽ ہے کہ کسی کو تیسرا بجٹ یش  کرنے کا موقع نہیں   دیا گیا یہ بھی اس جمہوری دور کا تحفہ ہے کہ 

ھائی ساؽ بعد حکومتیں تبدیل ہو جاتی تھیں تو میں  اڑی حکومت یہ بجٹ یش  کر رہی ہے اثر  دو ،جمہور

سمجھتا ہو  کہ یہ  جمہوری حکومت کے  کارنامو  میں سے ایک کارنامہ ہے۔ بجٹ حکومت کے ترقیاتی 

اور ٹیکس فری کامو  یا حکومت کی کارکردگی کا مظہر ہوتاہے۔ا س دفعہ میں سمجھتا ہو  کہ ایک متوازؿ 

بجٹ دینا ، ناقدین اس پر جتنا مرضی اعتراض کریں  میں سمجھتا ہو  کہ اس سے بہتر بجٹ اؿ حالات میں  

یش  نہیں یا جا سکتا تھا ۔میں اس پر اپنی ساری ٹیم ،وزیر اعلی ٰ  میا  محمد شہباز شریف کی قیادت ، وزیرخزانہ 

 یش  کرتا ہو ۔)نعرہ ہائے تحسین(رکةد جناب تنویر اشرػ کائرہ   اور ڈیپارٹمنٹ  کو مبا
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۔ اس بجٹ میں یا جو چاہئےاور ورہرہ بھی دینا  چاہئےمیں سمجھتا ہو  کہ بجٹ پر  اپنی رائے بھی ضرور دینی 

 longنہیں دے سکے۔ اگر ہم  long term policyمیں ہم اپنی عواؾ کو   کوئی  ؿہمارے پچھلے بجٹ تھے ا

term policyو ، تین ساؽ کے کسی پراجیکٹ پر دیں  یا کم ازکم دfocus کریں   کہ ہم اتنے سالو  میں یہ کاؾ

کے لئے ایک ساؽ مقرر  poverty eliminationکریں  گے۔ میرے ایک بھائی نے بات کی تھی کہ جیسے

س کی تکمیل کے لئے ایک ساؽ مقرر کر دیں  یا کوئی ایض کاؾ کر جایں  جس سے اس ملک

ٹ

نئکب ب
ج

 کردیں  یا پرا

میں سمجھتا ہو  کہ جو ہم نے عارضی حل تلاش کئے ہوئے ہیں ،اس صوبے کی عواؾ کو فائدہ ہو قوؾ  اورو

کی مد میں ہیں یہ کوئی مستقل حل نہیں ہے۔ میں اس adhoc paysکی مد میں ہیں یا subsidiesچاہے وہ 

دے کر یا  قرار tax free zoneکو areaاگر ہم اؿ کو  مستقل طریقے  سے جیسے کسی  ،چیز کو مانتا ہو 

industry develop  کرنے میں  اپنا ایکproject launch کریں  تو اس کا کوئیlong term affect بھی ہو

پر گزارا کر رہے ہیں تو  subsidiesگا اور لوگو  کو مستقل روزگار کا ذریعہ بھی ملے گا۔ اؿ حالا ت میں ہم

 خدمت ہے ۔اس  بجٹ میں جو دو اہم باتیں میں سمجھتا ہو  کہ یہ بھی ہماری طرػ سے  ملک و قوؾ  کے لئے

ایوارڈ  کی  جو NFCساؽ کے بعد50تھیں ،میں اؿ کا ذکر کرنا بہت ضروری سمجھتا ہو  کہ  اس بجٹ میں

اس سے بجٹ بنانے میں ہمیں  ۔کی وجہ سے ملیNFCاور Net Hydel Profitہمیں   وہفا م رقم ملی۔ 

کرنا پڑنا تھا اؿ  فا م رقوؾ کی وجہ سے ہمیں  pending ہمیںبڑی  مدد  ملی ہے اور بہت سی  چیزیں  جن کو 

ایوارڈ جو اس ساؽ اس قوؾ کو تحفہ ملا ہے  اور خاص طور پر  NFCکرنے  میں مدد ملی ہے۔adjustکای  چیزیں  

کر دیا ہے فیصد47یا ہے اور اسے sacrificeسے کم کر کےshare 56 percentوفاقی حکومت نے   جو اپنا 

کے قریب پنجاب کو نقصاؿ ہوا ہے لیکن میں فیصد2 بو  کو راضی یا ہے اس میں تقریتاور باقی صو

سمجھتاہو  کہ ایک اہمہمتی فضا پورے ملک میں قائم ہوئی ہے اس پر وفاقی حکومت کے  اقدامات بھی 

 قابل تحسین ہیں اور صوبائی حکومت کے بھی قابل ستائش ہیں ۔

یں  ہو ہو  کہ آج اگر ہم یہا  پر کھڑے ہیں تو  اھارردوسری بات میں اس میں یہ کرنا چاہتا

وہ   ۔تریم  ڈکٹیٹرز جنہو  نے آئین کاحلیہ بگاڑا تھا وہ بھی آج ساری قوؾ کے سامنے لاکر کھڑے ہوئے ہیں

میں اس ملک کو دیا تھا ، ایک راہ دی تھی آج  پھر ہماری قوؾ اس پر متفق 5070ہمارے قائد نے جوآئین 

وہ راہ بالکل عین اصولو  کے مطابق تھی اور چالیس ساؽ بعد بھی قوؾ   ،راہ چُنی گئی تھی ہوئی ہے کہ وہ جو
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یں  تریم  کو منظور ھونے اس کی ضرورت کو محسوس یا  اور مامؾ سیاسی جماعتو  نے اکٹھے ہو کر اھارر

قوؾ  اور یہ  ہو جائے گی اؿ چیزو  پرتو  میں سمجھتا ہو  کہimplementationانشاء اللہ جب اس کی ،یا

 ۔ملک کے لئے بہتر ثابت ہو گا

تیسری بات میں یہا  پر یہ کرنا  چاہتا ہو  کہ دو ساؽ پہلے جب ہم نے حلف لیا تھا تو پہلے  

وفاقی حکومت کو جاتا ہے اور صوبو   کے تعاوؿ سے  creditدہشت گردی کا دور دورہ تھا اور اس میں زیادہ

ِ  ،ختم ہو گیا ہےفیصد99تھا وہ آج الحمد للہ  جاتا ہے اور وہ جو دہشت گردی کاعالم کا اگر واقعات ہیں کوئی ا
ُ
کا د

 ِ کا دہشت گر د ہیں تو وہ بھی اپنے انجاؾ کو پہنچیں گے۔ میں  سمجھتا ہو  کہ جو زیادتیا  یا محرومیا  کچھ یا ا
ُ
کا د

ضرور ذکر کرنا  علاقو  کے ساتھ ہوتی  رہی  ہیں جن میں جنوبی پنجاب کا باشندہ ہونے کے حوالے سے

چاہو  گا آج اؿ کو ایک فائدہ ضرور ہوا ہے کہ پچھلے ساؽ سے  یا دو سالو  سے جنوبی پنجاب کا ناؾ بار بار 

ہونے لگ گیا ہے اور اس کی جو محرومیا  ہیں  اؿ کو discussلینے سے یہ فائدہ ضرور ہوا ہے کہ وہ 

پر جا رہا ہے تو میں ongoing schemesی روپیہ چاہے ہمار ۔ارب55آج ۔یا جانے لگا ہے addressبھی

سمجھتا ہو  کہ یہ بجٹ میں جنوبی پنجاب کے حوالے سے اس طرح کی رقوؾ مختص کرنا بھی ایک احسن قدؾ  

۔ ہمیشہ محرومیا  ہی نفرتو  کو جنم دیتی ہیں تو جب آپ دوسرے چاہئےہے اور اس میں مزید  بہتری آنی 

تو اؿ کا خمیازہ  بھی ہمیں ہی بھگتنا پڑے محروؾ  کریں  گے میں جو ہمارے علاے  ہیں اؿ کو اپنی گورنمنٹ

میں ایک چھوٹی سی مثاؽ یہ دو  گا کہ انٹری ٹیسٹ جو میڈیکل کے لئے ہوتا ہے اس میں ، میں  ۔گا

سمجھتاہو  کہ ہمارے ایریاز مخصوص کئے جایں  کہ جہا  پر تعلیمی سہولیات ہیں ، تعلیمی سہولیات جو 

ب میں ملتی ہیں اور یہا  ہمارے لاہور اور دوسرے علاقو  میں ملتی ہیں وہ برابر  نہیں ہمارے جنوبی پنجا

میں competitionماحوؽ  یہا  پنجاب کے  مامؾ لوگو  کو مہیا کریں  اور پھر اؿ کو equalہیں  اگر ہم 

اگر سہولیات یا جو  ، بنتابٹھایں  پھر اگر وہ رہ جایں  تو پھر میں سمجھتا ہو  کہ اؿ کا کوئی بات کرنے کا حق نہیں

میں بٹھایں  تو میں competitionمراعات ہیں وہ ہم سارے علاقو  میں یکسر نہ دیں  اور پھر ہم لوگو  کو 

اؿ چیزو  کو مدنظر رکھتے ہوئے میرا خیاؽ ہے کہ ایک احسن قدؾ اس  ۔سمجھتا ہو  کہ یہ نا انصای  ہو گی

تعلیمی اور صحت کے میداؿ میں پہنچانے کے لئے جو  ،زدھگیکی عواؾ کو پہنچانے کے لئے ضروریات  صوبہ

احسن قدؾ اھاریا گیا ہے  وہ میں سمجھتا ہو  کہ  انشاء اللہ منزؽ تک پہنچے گا اور ہمیں ضرورت اس بات کی 
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بندہ اور جو اسلاؾ  اہے کہ ہمارے لئے پنجاب کے دور دراز علاقو  سے کوٹ  سبزؽ کے بارڈر پر بیٹھا ہو

کے  دور میں کہا  رڈر پر بیٹھا ہے وہ ہمارے لئے قابل احتراؾ ہے اور ہمارے لئے وہ جو ضرات عمرر آباد کے با

گیا تھا کہ اگر ایک کتا بھی دریائے فرات کے کنارے ول ک سے مرجاتا ہے تو  حاکم وقت اس کا جواب دہ  

نہیں دے سکتے تو ہم جواب  کے مامؾ عواؾ کو یکسر ہوتا ہے میں سمجھتا ہو  کہ ہم سہولیات یا مراعات صوبہ

دہ ہیں اور کوشش ہماری اور آپ کی اس حکومت کے تعاوؿ  سے یہی ہو گی کہ ہم مامؾ لوگو  کو یکسر 

 خیاؽ بھی رکھیں۔ properسہولیات میسر کریں  اور اؿ کا

موجود  نہیں ہیں ، حاجی ۔۔۔جی ، بہت شکریہ ۔ اب رائے صفدر عباس بھٹی صاحب ! جناب ڈپٹی سپیکر:

موجود  نہیں ہیں، رانا محمد  !۔۔۔ہاشمی صاحبہجوادموجود  نہیں ہیں، محترمہ ناظمہ   !۔۔۔لفقار علی صاحبذوا

موجود  نہیں ہیں، جناب محمد  !۔۔۔صاحب را  موجود  نہیں ہیں، ملک محمد عباس !۔۔۔ارشد صاحب

جود  نہیں ہیں، مو !۔۔۔ ل ص صاحبموجود  نہیں ہیں، جناب محمد سعید !۔۔۔طارؼ امین ہوتیانہ صاحب

موجود  نہیں  !۔۔۔موجود  نہیں ہیں، چودھری اویص قاسم  خاؿ صاحب !۔۔۔رانا محمد اقباؽ خاؿ صاحب

موجود   !۔۔۔موجود نہیں ہیں ، انجینئر بلاؽ احمد کھر صاحب !۔۔۔ہیں،  ملک احمد کریم قسور لنگڑیاؽ صاحب

موجود  نہیں  !۔۔۔تجمل حسین صاحب موجود  نہیں ہیں، رانا !۔۔۔نہیں ہیں، میا  غلاؾ سرور صاحب

موجود  نہیں  !۔۔۔موجود  نہیں ہیں،انجینئر زاداد الہی ٰ صاحب !۔۔۔ہیں، ملک محمد ظہور انورصاحب

موجود  نہیں  !۔۔۔موجود  نہیں ہیں، محترمہ راحیلہ خادؾ حسین !۔۔۔ہیں،جناب محمد نعیم اختر خاؿ صاحب

 نہیں ہیں، جناب محمد الیاس چنیوٹی صاحب !   موجود!۔۔۔ہیں،ملک جاوید اقباؽ اعواؿ صاحب 

جناب سپیکر  !بہت شکریہ ۔ بجٹ تقریر سے پہلے میں ایک شکریہ ادا کرنا چاہتا الحاج محمد الیاس چنیوٹی :

چنیوٹ کے بارے میں تحریک استحقاؼ  یش  کی تھی ۔  او ہو  کہ سات ، آٹھ مہینے پہلے میں نے ڈی سی

میرے مؤقف کو سمجھا اور ڈی سی او  صاحب کو ڈی سی او شپ سے ٹا یا اور اب  سٹینڈنگ کمیٹی نے الحمد للہ

کے چنیوٹ  جوجلوس بھی آیا  ۔ ایک  یہا  پرہیں ۔ پچھلے ہفتے  کو  بھی اؿ کی کرامات جو ہیں وہ ظاہر ہو رہی

چیئرمین  ڈی او آر  یا نیچے اوپر ملازمین بھرتی کئے گئے اس کمیٹی کے 573اس میں تقریت  ریونیو میں ہوا محکمہ

ہزار درخواستیں آئی تھیں  52تھے تو اؿ کے ضلع چنیوٹ میں سیٹ پر موجود ہونے کے باوجود وہ جو تقریت 

اؿ میں سے ایک آدمی کی فائل بھی اس کمیٹی کے چیئرمین کے حوالے نہیں کی گئی  اسں لئے  ریونیو بورڈ 
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تھا  اور آج ریونیو بورڈ لاہور  نے اؿ ساری سیٹو  کو  نے چھ مہینے پہلے  ہی  اس لیکشن پر اعتراض لگایا

cancelکر دیا ہے ۔ 

جناب سپیکر!میں اپنی عوامی اور جمہوری حکومت کو مسلسل تیسرا بجٹ  یش  کرنے پر اپنے    

شہباز شریف اور جناب تنویر اشرػ کائرہ اؿ کی کیبنٹ اور ساتھی جنہو  نے  دؿ رات محمدقائدمیا  

  یہ بجٹ یش  یا سب کو  خراج تحسین یش  کرتا ہو ۔ میں یہ سمجھتا ہو  کہ میا  محمد کوشش کرکے ،حنت 

شہباز شریف صاحب  اور جناب تنویر اشرػ کائرہ صاحب ہی نہیں کیونکہ میا  صاحب کو جو میں نے 

تھ یہ ذمہ دارو  کو اکٹھا یا  اور بڑی مشاورت کے سا ،دیکھا ہے اہوں  نے مامؾ وزارتو   کے لوگو  کو

بجٹ  تیار یا ہے اس لئے میں یہ سمجھتا ہو  کہ یہ بجٹ عواؾ دوست بھی ہے  اور سادگی والا بجٹ بھی ہے ۔ 

کلب روڈ پر چیف منسٹر صاحب سے ملنے  گیا تو اؿ کا جو ۔7میں اس بات کی گواہی دیتا ہو   کہ آج صبح میں 

لائٹ بھی نہیں جل رہی تھی۔ اس لئے میں یہ  اپنا آفس ہے  اس میں صرػ ایک پنکھا  چل رہا تھا  اور کوئی

 چاہئےسمجھتا ہو  کہ اہوں  نے سادگی کی اتدااء اپنے دفتر سے ہی کی ہے ۔ ہماری سب کی یہ کوشش ہونی 

ہ  ہم بھی اختیار کریں ۔ این ایف سی ایوارڈ کے لئے بھی ہمارے وزیر اعلیٰ پنجاب  نے  جو تیرکہ اس قسم کا و

 زراء اعلیٰ نے اؿ کو خراج تحسین یش  یا میں بھی اؿ کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  ۔قربانی دی اور  مامؾ و

 جناب سپیکر!میں خود بھی چاہتا ہو  کہ انساؿ عمل کرے اور عملی اقدامات ہونے    

ے

ئ
 

۔  چاہ

کوشش  میں نے چیف منسٹر صاحب کو دیکھا ہے کہ  جہا  کہیں بھی  شکایت پہنچی  تو وہ خود موقع پر پہنچنے کی

کرتے ہیں ۔ میں نے اپنے حلقہ میں بھی دیکھا ہے کہ بہت ساری ایسی جگہیں ہیں  کہ پاکستاؿ بننے سے لے 

کر آج تک  جہا  کوئی سکوؽ  یا تعلیمی ادارہ نہیں تھا  الحمد للہ  ہم  وہا  اپنے حلقے میں  دو تین جگہو  پر  بچو  

ہیں ۔ اس کے علاوہ بچیو  کے دو سکولو  کو ہائی سکوؽ کا اور بچیو  کے  نئے پرائمری سکوؽ تعمیر کروا رہے 

بنائی disposal schemesدرجہ دیا گیا۔  اسی طرح دیہاتو  میں اس سے پہلے یہ تصور نہیں تھا  کہ وہا  پر 

بنائی گئی ہیں  اور وہ بھی اب چالو ہو گئی ہیں ۔ اسی disposal schemesمیرے حلقے میں دو   جایں ۔ الحمد للہ

کروڑ روپے اضای  فنڈ دیا  تو اس 55 سے وزیر اعلیٰ صاحب نے  چار اضلاع جو بہت پسمادھہ تھے اؿ کو طریقے

ملا اور عملی طور پر بھی اس پر کاؾ ہو رہا ہے ۔ صحت کے معاملے پر  کروڑ روپیہ55میں ہمارے ضلع کو بھی وہ 

 دیکھا ہے ۔۔۔ میں یہ کہو  گا کہ  بہت سارے ہسپتالو  کے مریضو   کو دعایں  دیتے 
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 آپ کی جیب میں موبائل تو نہیں ؟جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!میں تلاشی لو ؟ سید حسن مرتضیٰ :

جناب سپیکر!وزیر اعلیٰ صاحب نے صحت کے  معاملے میں خصوصی دلچسپی لی  الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

ہسپتاؽ میں مریضو  کے لئے عاؾ ہاؽ  ہمارا شہر جو اس وقت تحصیل تھا ، تحصیل کی طح  پر بھی ہمارے ـہے 

میں بھی ائر کنڈیشنڈ کی سہولتیں مہیا کی گئیں  لیکن اب میں کہو  گا کہ چونکہ اب یہ ضلع بن گیا ہے  لیکن 

اسی  ـابھی تک ہمارے ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ میں کسی بھی شعبے کا سپیشلسٹ ڈاکٹر مہیا نہیں یا گیا 

نئی تحصیلیں ول انہ اور لالیا  میں بھی تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ کو عملی شکل  طریقے سے ہماری باقی دونو 

 کی اشد ضرورت اس کے لئے ڈسٹرکٹ کمپلیکس ہے چنیوٹ ہمارا نیا ضلع بن گیا ـدینا نہایت ضروری ہے 

آباد میں اس کے لئے کچھ بجٹ بھی رکھا گیا تھا ، چیف سیکرٹری پنجاب اور کمشنر فیصل ADPپچھلے ساؽ ـہے 

یہ نظر آ رہی ہے  صورتحاؽاب سے   کے ذریعے سے وہ معاملات طے ہونے تھے لیکن عدؾ دلچسپی کی وجہ

ہمارے ضلع کے جوڈیشل  ـمختص نہیں کئے گئےزمیں اس کے لئے کوئی فنڈ  ADPکہ اس ساؽ کے

پھر جج کہا   اگر یہ دفاتر نہیں بنائے جایں  گے تو ـکمپلیکس کے لئے بھی اس بجٹ میں کوئی ذکر نہیں ہے

اس لئے میری استدعا ہے کہ اس کی طرػ توجہ دینا ؟افسراؿ کہا  بیٹھیں گے ہمارے ضلعی ،بیٹھیں گے

    ـضروری ہے

ہمارے اس سالانہ بجٹ میں تعلیم کا خصوصیت کے ساتھ ذکر ہوا اور واقعتاً یہ جناب سپیکر!

  دونو  کو برابر کا حق دیا ہے اور بات خراج تحسین ہے کہ وزیر اعلیٰ صاحب نے ہونہار بچو  اور بچیو

اچھے بچے نھوں  نے اعلیٰ  کارکردگی دکھائی ہے انہیں صرػ اپنی کرسی پر ہی نہیں بٹھایا بلکہ انہیں 

بھیجا ہے تاکہ وہ تعلیم کا موازنہ کر کیں  لیکن میں یہا  پر یہ بھی  دوسرے ملکو  کے مطالعاتی دورے پر 

اگر  ـ کی دو ھٹیاں  ہو گئی ہیں پہلے بھی بہت زیادہ ھٹیاں  ہوتی تھیں گزارش کرو  گا کہ اس وقت جو ہفتہ

ماہ تو چھٹیو  میں گزر  9ہے اورتین ماہ رہ جاتا  tenureاب حساب یا جائے تو موجودہ حالات میں تعلیمی 

وو  کی بجائے صرػ ایک جمعہ کی چھٹی پر اکتفا یا جائے 

ٹ

ئی
 ھب
ج

یہا   ـجاتے ہیں لہذا میری تجویس ہے کہ دو 

یہ ہونا بھی  ،قرآؿ مجید کی تعلیم کا ذکر ہوا کہ جو بچہ قرآؿ مجید حفظ کرتا ہے اسے پانچ یا دس نمبر ملتے ہیں

لیکن  اس کے بالمقابل قرآؿ مجید چونکہ ہماری وہ معموؽ کی کتاب ہے جو ہمارے آخری نبی  چاہئے
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ے دؽ سے احتراؾ کرتے ہیں لیکن اؿ ہم باقی اسلامی اور آسمانی کتابو  کا بھی پور  ـپر نازؽ ہوئی صلى الله عليه وسلم

اگرچہ وہ آسمانی کتابیں ہیں مگر اؿ پر ہماری امت محمدیہ کو  ـکتابو  کو قرآؿ مجید والا مقاؾ نہیں دیا جا سکتا

  ـعمل کرنے کی تلقین نہیں کی گئی 

 جناب سپیکر!سرکاری ملازمین کی تنخواہیں اور پنشنرز کی پنشن میں جو اضافہ یا گیا ہے اس سلسلے 

میں یہا  بہت ساری باتیں ہوئی ہیں میں بھی اس کی تائید کرتا ہو  کہ ہمارے بڑے عہدے کے 

ہیں لیکن چھوٹے طبقے کے لوگو  کے لئے یہا  جو مختلف ملتی افسراؿ کو تو واقعتاً بہت ساری مراعات 

کے دوسرو   ہم یہا  پرسو  ایک بات ہوئی تھی کہ جب ۔چاہئےتجاویس آئی ہیں زیادہ توجہ اؿ پر دینی 

حقوؼ کی بات کرتے ہیں تو اب جو مہنگائی کا دور ہے اور پٹروؽ دؿ بدؿ چڑھتا جا رہا ہے تو ایم پی ایس گاڑیو  

پر ہی آتے ہیں اور یہا  اخراجات کرتے ہیں لہذا میں سمجھتا ہو  کہ جہا  باقی لوگ اس مہنگائی سے متاثر 

ہیں اس لئے میری استدعا ہے کہ اؿ کے مشاہراہ اور سفری  ہوئے ہیں تو ایم پی ایس بھی ضرور متاثر ہوئے

 ۔چاہئےالاؤنس میں بھی خاطر خواہ اضافہ ہونا 

فیصد  70جناب سپیکر!ہم مجھتے  ہیں کہ پاکستاؿ بنیادی طور پر ایک زرعی ملک ہے اور اس کی  

گندؾ کی جو  ـ یا جائے گا وہ بہتر بات ہے focusاس پر جتنا زیادہ  ـآبادی زراعت سے منسلک ہے 

shortage  ظاہر کی جاتی تھی ہمارے وزیر اعلیٰ صاحب نے پچھلے ساؽ جو گندؾ خریدی اور ایک ساؽ کی

ابھی وزیر خزانہ تو موجود نہیں ہیں لیکن اؿ کے نمائندے موجود  ۔کو ختم یا shortageکارکردگی سے اس 

ہونے  long time ہمارے منصوبے بھی کی بات ہوئی ہے long lifeہیں تو میں گزارش کرو  گا کہ  جیسے 

تو  چاہیں قرآؿ مجید کی تعلیمات سے پتا چلتا ہے کہ جب سیدنا یوسف علیہ السلاؾ کو وزارت خزانہ دی گئی تھی 

اس وقت سیدنا یوسف علیہ السلاؾ نے مصر حکومت کو جو بجٹ بنانے کی تجویس دی تھی وہ چودہ سالو  پر محیط 

صاحب نے بھی اشارہ یا ہےکہ اگر ہمارے منصوبے دیر پا ہو  گے تو انشاء  جیسے ہمارے سیکرٹری ـتھی 

 ۔اللہ اؿ کے نتائج سامنے آیں  گے

یہا  پر لائیو سٹاک کا بھی ذکر ہوا ہے میں سمجھتا ہو  کہ عاؾ جانورو  کے ساتھ ماہی پروری پر  

 ۔چاہئےبھی توجہ دینی 
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 ۔چاہئےہے اور معدنیات پر ہمارا انحصار ہونا یہا  معدنیات کا بھی ذکر ہوا ہے بہت اچھی بات  

میں اس سلسلے میں گزارش کرو  گا کہ میں نے پچھلے ساؽ کے بجٹ میں بھی یہ بتایا تھا کہ ماہرین نے بتایا 

سالہ 125ہے کہ چنیوٹ کے ادھر جو لوہے کے ذخائر ہیں اگر اؿ کو نکالا جائے تو پورے پاکستاؿ کی 

 ہے لیکن اس بجٹ میں اس کے لئے کوئی فنڈ مختص نہیں یا گیا  لہذا میری سکتا ہوضروریات کے لئے کای  

 ۔گزارش ہے کہ اس کے لئے بھی فنڈ مختص یا جائے 

بے گھر لوگو  کو پلاٹ دینے کا جو پروگراؾ بنایا گیا ہے یہ قابل تحسین ہے لیکن میں یہ دیکھتا 

 ذاتی مکاؿ نہیں اور وہ کرائے پر رہ ہو  کہ شہرو  میں بہت سارے ایسے لوگ ہیں جن کے پاس کوئی

وہ بے گھر ہیں تو اؿ کو بھی  میں نہیں رہتے لیکن تایسے شہری لوگ جو دیہامیری تجویس ہے کہ  ۔رہے ہیں

  ـیہ بہت اھا  قدؾ ہو گا اس سکیم میں شامل کر لیا جائے  تو

کو پانی سے پیدا یا   اللہ پاک نے ساری چیزو ـجناب سپیکر!یہا  کالا باغ ڈیم کا ذکر ہوا ہے 

کالا باغ ڈیم  ـچاہئےپانی کے ایک ایک قطرے کا تحفظ ہونا اورپانی ہماری ایک بنیادی ضرورت ہے   ،ہے

میں اس بات کی تائید کرو   ـہماری سیاسی لڑائی جھگڑو  کی نذر ہو گیا ہے اور سارا پانی سمندر میں جا رہا ہے 

میں اپنی مذہبی علما  ۔چاہئےپر چارو  صوبو  اور وفاؼ کو اکٹھا ہونا  اس معاملے ۔چاہئےگا کہ کالا باغ ڈیم بننا 

برادری کی طرػ سے یہ دعوت ریہ دیتا ہو  کہ اگر عوامی رائے میں علما اور دینی طبقے کو قائل کرنا ہے تو 

 سندھ ، سرحد ، بلوچستاؿ کے علما کو دینیہم ۔کرے visitآپ ایک ایسی کمیٹی بنایں  جو مامؾ صوبو  کا 

میں آپ کا شکر گزار ہو  کہ آپ نے  ۔چاہئےحوالے سے بات کریں  گے لیکن اس پر ہمارا اتفاؼ ہونا 

 ۔وقت دیا 

میں ایک گزارش کرو  گا کہ سنا ہے کہ پچھلے زمانے میں ایض ہوتا تھا کہ سرکاری ملازمین  

 لیکن اب وہ سہولت کومکاؿ وغیرہ بنانے کے لئے  دوراؿ ملازمت کچھ ایڈوانس تنخواہیں دی جاتی تھیں

جب وہ ملازمت سے ریٹائر ہو جاتے ہیں تو اس وقت انہیں کچھ دیا جاتا ہے لیکن مکاؿ  ـختم کر دی گئی ہے

لہذا میری تجویس ہے کہ جیسے پہلے ہوتا تھا کہ انہیں دوراؿ ملازمت ایض الاؤنس یا   کے ریٹ بڑھ جاتے ہیں

ہزار سے مشکل سے باورچی خانہ ہی بن  50اب تو  ـدیا جاتاتھا  ہزار روپیہ50پہلے  ـاضای  تنخواہیں دی جایں  
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 ـسکتا ہے لہذا اس میں اضافہ کر کے ملازمین کو مکاؿ بنانے کے لئے سستی شراط  پر قرضے مہیا کئے جایں 

 بہت بہت شکریہ 

 ۔۔۔محترمہ ساجدہ میر ! ـموجود نہیں ہیں ۔۔۔محترمہ صائمہ عزیس !۔بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

شاہ  ،جی ـبڑھایا جاتا ہے  مزید سید حسن مرتضیٰ صاحب!ہاؤس کا وقت ایک گھنٹہ ۔موجود نہیں ہیں

 صاحب!

میں اؿ چند مٹھی  ـجناب سپیکر!آپ نے مجھے ٹائم دیا میں آپ کا بے حد  مشکور ہو  سید حسن مرتضیٰ :

سے گزارش ہے کہ آپ کم از کم میری آپ  ـبھر ایم پی ایس کا بھی مشکور ہو  کہ جو رات گئے تک بیٹھے ہیں 

  ـاسمبلی ملازمین کو ہی بلا لیں 

 ـپوائنٹ آػ آرڈر میا  محمد رفیق:

 ۔جیجناب ڈپٹی سپیکر:

اس لئے کہ میں نے  چاہئےجناب سپیکر!سید حسن مرضیٰ صاحب کو میرا  زیادہ مشکور ہونا میا  محمد رفیق:

  ـ کے لئے بیٹھا ہو  تقریر نہیں کرنی بلکہ سید صاحب اور دیگر مقررین کو سننے

  ـماشاء اللہ  ،جی جناب ڈپٹی سپیکر:

میں میا  صاحب کا بھی بڑا مشکور  ـجناب سپیکر!ممبراؿ کی ایک یر ا تعداد بیٹھی ہے سید حسن مرتضیٰ :

کاخاص طور پر مشکور ہو  کہ اہوں  نے انہیں سونے  چیمبر اٹینڈنٹ(محمد)نذر حبصاہو  اور کوہ ق 

 ۔)قہقہے(نہیں دیا

  ـمیں نے آج تقریر نہیں کرنی  میا   محمد رفیق:

شاہ صاحب!یہ دھیاؿ رکھیں کہ آپ کے دس منٹ میں سے ٹائم  No cross talkجناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔کٹ رہا ہے

میا  صاحب کا  خاص طور پر بڑا مشکور ہو ۔میں اس عوامی  آج  میںجناب سپیکر!سید حسن مرتضیٰ:

میں جب یہ  1947یش  کرتا ہو ۔ مبارکةدا بجٹ یش  کرنے پر حکومت  کو اس صوبہ پنجاب کا تیسر

پاکستاؿ آزاد ہوا تھا تو اس وقت سے لے کر آج تک عوامی حکومتو  کا دور بھی دیکھ لیں اور آمریت کا دور 
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سے لے کر آج تک اس صوبے پر حکومت کرتا  1947بھی ملاحظہ کر لیا جائے۔ایک طبقہ ایض ہے جو کہ 

صاحةؿ میں ہمارے وزراء  talk showsکا طبقہ ہے۔آج جب  establishmentر وہ چلا آ رہا ہے او

جاتے ہیں تو وہا  وہ جواب دے رہے ہوتے ہیں،اپنی صفائی یش  کر رہے ہوتے ہیں۔میں آج اس 

والے کمرو  میں بیٹھتے ہیں اور A.Cحکومت سے مطالبہ کرتا ہو   کہ اؿ بابوؤ  کو جو کہ کوٹ ٹائی لگا کر 

۔بجٹ بنا کر یہ بستہ ہمارے چاہئےب کا بجٹ بناتے ہیں۔عواؾ کو جواب بھی اؿ بابوؤ  کو ہی دینا صوبہ پنجا

 پڑھ کر سنا دیتے ہیں۔ speechوزراء کو تھما دیا جاتا ہے اور وہ یہا  بجٹ 

یہا  اعداد و شمار کے حوالے سے کای  باتیں ہوئی ہیں۔ہمارا ضلع  جو کہ بہت  جناب سپیکر! 

کے ہوئے ہیں کیونکہ حکومت پسمادھہ ہے ا
ُ
س  میں بنیادی سہولتیں آج تک میسر نہیں ہیں۔وہا  پر کاؾ ر

کے پاس  پیسے نہیں  ہیں جبکہ دوسری جانب یہا  سیکرٹریٹ میں چیف سیکرٹری کا دفتر مسلسل بن رہا  

یادہ رقم خرچ ہے۔اس کی دیار پتا نہیں کس دیار غیر سے لائی گئی ہے اور اس  کی تزئین و آرائش پر  بہت ز

کر دی گئی ہے۔میں کل سیکرٹریٹ گیا تھا۔میں نے وہا  دیکھا کہ محکمہ ہوؾ کی ایک عمارت کو پھر سے 

renovate  یا جا رہا ہے۔جب  میں نے پوھا  تو مجھے بتایا گیا کہ اس عمارت کیrenovation  کے بعد

ہو رہے ہیں، یہا  پر چیف سیکرٹری  انارکلی کا مقبرہ بھی بنے گا۔یہا  لاہور میں تو مقبرے بھی تعمیر

،بڑے بابو کا دفتر بھی بن رہا ہے۔یہ بابو کلاس ہے،کوئی بڑا بابو ہے اور کوئی چھوٹا بابو ہے۔بڑے بابو کے 

دفتر کی تزئین و آرائش پر اخراجات کئے گئے اب انار کلی کے مقبرہ پر قومی خزانے سے رقم خرچ کی جائے 

میں کچھ نہیں یا جا رہا۔یہا  پنجاب کے ٹکڑے کرنےکی جو باتیں ہو رہی گی لیکن ہمارے پسمادھہ اضلاع 

 Southernہیں وہ انہی محرومیو  کی وجہ سے کی جا رہی ہیں۔میں ہر ساؽ جب سندھ جاتا ہو  تو اسی 

Punjab  سے گزر کر جاتا ہو ۔اؿ کی منہ بولتی محرومیا  ہمیں سڑکو  کے ارد گرد نظر آتی ہیں۔یہ

Southern Punjab  جھنگ سے شروع ہوتا ہے۔ہم بھی ایک وقت میں جھنگ کا حصہ

 کوؿ سی ایسی آفت آ گئی ہے کہ ہر دو منٹ بعد آپ کو پیغاؾ  آ رہا ہے؟ جناب سپیکر!۔۔تھے۔

 آپ بات جاری رکھیں۔شاہ صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

  ہمیں ایکپنجاب حکومت کا ہم پر بہت بڑا احساؿ ہے کہ اہوں  نےجناب سپیکر!سید حسن مرتضیٰ:

۔یہ اس عوامی حکومت کا ہم پر بہت development fundsضلع دیا ہے۔اس کے لئے ہمیں  

ے

دیئ
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سالہ پرانا مطالبہ پورا یا ہے۔ہم اس پر وزیر اعلیٰ صاحب کے  34بڑا احساؿ ہے۔اس حکومت نے ہمارا 

حلقے میں  مشکور ہیں کہ اہوں  نے ہم پر یہ مہربانی فرمائی ہے لیکن اگر آپ آج بھی ہمارے

نہیں ہیں،وہا  پر سڑکیں  schoolsجایں ،میرےکچے کا علاقہ دیکھیں تو آپ کو علومؾ ہوگا کہ وہا  پر

میں بھی کسی پرانی دنیا میں رہ رہے  2010نہیں ہے۔یا ہم آج بھی نہیں ہیں اور وہا  پر بجلی 

ہا  پر جو چند ایک ہسپتاؽ ہیں،ہسپتاؽ  ہیں اور نہ ہی سڑکیں ہیں۔و schoolsہیں؟ہمارے پاس  بجلی ہے 

 ہیں اؿ میں استاد نہیں ہیں۔اس کے مقابلے میں  schools، جو ہیں اؿ میں ڈاکٹر نہیں ہیں

جہا  پر صرػ بیوروکریٹس پیدا ہوتے  اگر آپ لاہور کو دیکھیں تو یہا  پر ایچی سن جیسے ادارے ہیں

یس کی طرػ ہے۔میرا آج اس ہیں۔اس حکومت کی توجہ صرػ اؿ بیوروکریٹس پیدا کرنے والی انڈسٹر

حکومت سے مطالبہ ہے کہ اگر یہ طبقاتی نظاؾ تعلیم ختم نہیں یا جائے گا تو خدا کی قسم ہمارے علاقو  میں 

 والے،جنہیں نفرت اور بڑھے گی،یہا  پر علیحدگی کے نعرے بھی لگیں گے اور یہا  پر اپنا حق چھیننے

لہذا میں یہ گزارش کرو  گا کہ اؿ محرومیو  کو ختم یا آپ ڈاکو کا ناؾ دیتے ہیں وہ بھی پیدا ہو  گے

یہ تو بیوروکریسی کے لئے ہے۔اہوں  ،جائے۔اؿ اعداد و شمار سے،اس بستے سے ہمارا کوئی تعلق نہیں ہے

نے اپنے آراؾ کے لئے،اپنے دفاتر کی تزئین و آرائش کے لئے اور اپنے بچو  کے مستقبل کے لئے یہ سارا 

آپ سے یہ مطالبہ کرتے ہیں ،آپ کی وسات  سے اپنی حکومت سے یہ مطالبہ کرتے  کچھ یا ہوا ہے۔ہم

 ہیں کہ خداراہمارے پسمادھہ علاقو   کی طرػ بھی توجہ دیں ۔

 سے چند  اشعار پڑھنا  چاہو  گا :میں یہا  ایک شاعر کے کلاؾ جناب سپیکر! 

ئاا تو  تے آکھیا سی   ن
چ
س

 ربا 

 جا اوئے بندیا  جگ  دا شاہ ہیں تو 

اا  تیریا  دولتا  نیں

 

ن
م
ع

 

س
 ساڈیا  

 تے عالیجاہ ہیں تو  نائبساڈا 

ئاا ای ن
 ھ
ُچ
ی 

 ایص لارے تے ٹور کد 

ئہ ہک 
ھ

 ایص نمانے تے بیتیا  نیں 

 کدی سُر وی لئی اُو رب سایاں 
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 تیرے شاہ ناؽ جگ کی کیتیا  نیں

 ِ

 

 دھونس پولیس سرکار دی اے  ک

 ِ

 

  دھادھلی ماؽ پٹوار دی اے ک

 
کلی
 ے جاؿ میریاینویں  ہڈا  وچ 

 جیویں  ڑ پہی وچ کونج کرلاودھی اے

 چنگا شاہ بنایا ای رب سایاں 

 پَولے کھادھیا  وار نہ آودھی اے

 

روپے مختص کئے گئے  ۔ارب2کے لئے صرػ Livestockاس بجٹ میں  جناب سپیکر!

ہیں۔ہماری بنیادی ضرورت دودھ اور گوشت ہے اس کو پورا کرنے کے لئے پورے پنجاب کے لئے 

روپے رکھے گئے ہیں۔میں اپنے وزیر خزانہ سے یہ عرض کرو  گا کہ  ۔ارب2ور صرػ صرػ ا

Livestock  کےfunds  میں اضافہ یا جائے۔ہمارے دیہاتی لوگو  کی آمدؿ کا واحد ذریعہ دودھ اور

 گوشت ہے۔حکومت نے اس شعبے کی ترقی کے لئے بہت ہی کم پیسے مختص کئے  ہیں۔

کے حوالےسے بات کرو  گا کہ خوش قسمتی سے ہمارے  Irrigationمیں جناب سپیکر!

ضلع کا زیر زمین پانی میٹھا ہے جبکہ ہمارے ساتھ والے اضلاع ٹوبہ اور فیصل آباد کا پانی کڑوا ہے۔میرے 

یا جاتا ہے جس سے میرے علاے  میں زیر زمین  پانی  supplyلگا کر فیصل آباد کو پانی ویل حلقے میں ٹیوب 

ہوتا جا رہا ہے۔وہا  بارشیں کم ہوتی ہیں، بجلی کی لوڈ شیڈنگ ہو رہی ہے جس  water table downکا 

کی وجہ سے خشک سالی کا ادھیشہ ہے اور وہا  پر پانی کے حوالے سے بہت سے مسائل کا سامنا ہے۔پورے 

 sweet waterہوئی ہیں جبکہ ہمارے علاے  کو liningsفیصل آباد اور ٹوبہ میں نہرو  پر 

zoneے کر ہماری نہرو  پر قرار دlinings  نہیں کی گئی۔میں  اپنے وزیر  آبپاشی  اور وزیرخزانہ سے

مطالبہ کرتا ہو  کہ میرے حلقے کا یہ ایک بہت اہم مسئلہ ہے۔اس کو ی  الفور اسی ساؽ بلکہ اسی مہینے میں، 

ر میرے میں رقم مختص کی جائے او ADPمیں شامل کر کے حل یا جائے۔اس کے لئے اسی  ADPاسی 

 کروائی جائے تاکہ ہمارا پانی کا مسئلہ حل ہوسکے۔liningعلاے  کی نہرو  کی 
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کے حوالے سے بارہا مرتبہ  عرض  یا ہے۔چونکہ  environmentمیں نے جناب سپیکر!

ہو shiftمیرے علاے  میں رقبے سستے ہیں اس لئے فیصل آباد سے ساری انڈسٹری چنیوٹ کی طرػ 

میں چھوڑا  open drainکے بغیر  treatmentپانی ہے وہ کسی  گندہجو کا industriesرہی ہے۔اس

 جاتے licensesلگائے بغیرtreatment plantکو کوئی industriesجا رہا ہے۔اؿ 

ے

جاری کر دیئ

میں چھوڑ دیتے ہیں یا پھر اہوں  نے اپنے  open drainہیں۔وہ اس گندے پانی کو یا تو ہماری 

pondsبورنگ کر کے اس پانی کو زمین میں بھیجا جا رہا ہے جس کی وجہ سے ہمارا ہیں جن میں  بنائے ہوئے

ہے لیکن مجھے لگتا ہے کہ اگر  sweet water zoneزیر زمین پانی خراب ہو رہا ہے۔آج ہمارا علاقہ 

ئے پانی زیر زمین جاتا  رہا تو آئندہ چند سالو  میں ہمارا یہ زیر زمین پانی بھی خراب ہو جا گندہاسی طرح یہ 

پانی پینے کی وجہ سے مر گئے ہیں ۔یہ میں پچھلے  گندہلوگ 35گا۔ہمارے علاے  کے ایک گاؤ  میں تقریت 

دو سالو  سے عرض کر رہا ہو  اور میں نے اسمبلی میں کئی دفعہ یہ عرض  یا ہے کہ یہ ہمارا بہت ہی دیرینہ 

کی تھی کہ میرا یہ مسئلہ  request صاحب سے بھی مل کر یہی CMاسے پورا یا جائے میں نے  مطالبہ ہے

 حل کروایں ۔

 آپ تشریف رکھیں۔ ڈاکٹر مختار بھرتھ ، ابشاہ صاحب!آپ کا ٹائم ختم ہو گیا ہے:جناب ڈپٹی سپیکر

 ۔۔۔ موجود نہیں ہیں۔ میا  طارؼ صاحب!!۔۔۔ موجود نہیں ہیں۔ زوبیہ رباب ملک صاحبہ!صاحب

شک کی کوئی گنجائش نہیں ہے کہ موجودہ حالات اتنے جناب سپیکر!شکریہ۔ اس میں :میا  طارؼ محمود

میں بھی یہ سوچتا تھا کہ یہ اس ساؽ کا بجٹ کس طرح بنایں  گے اور  ،خراب تھے کہ ممبراؿ اسمبلی میں

شہباز شریف، وزیر محمد  میا   وزیراعلیٰ پنجاب ملے گا یا نہیں ملے گا لیکن میں development fundہمیں 

 اس کاؾ میں حصہ لینے والو  کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ اہوں  نے بہت خزانہ اور اؿ کے ساتھ

 رکھے۔ fundsحنت  اور کوشش سے یہ بجٹ بنایا اور اس میں مامؾ محکمو  کے لئے 

 سمجھتا ہو  کہ میرٹ کی پالیسی کو قائم کرنے کے لئے  میں ،جناب سپیکر!آج کے حالات میں 

  ایم پی اےدا یا وہ پاکستاؿ کی تاریخ میں اپنی ایک حیثیت رکھتا ہے۔ کوئینے  جو کردار اوزیراعلیٰ پنجاب 

 ردی کی بات ہو یا  ظلم کے خلاػ جنگ کی 
 
ایک کانسٹیبل بھی میرٹ کے بغیر بھرتی نہیں کرا سکا۔انسانی ہ

گئی ہم سب  نظر بیاؿ کرنا ہوتا ہے یہا  وزیر اعلیٰ کے اخراجات کی بات کی بات، ہر آدمی نے اپنا اپنا نقطہ
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MPA’s  اس بات کے گواہ ہیں اور ہم اثر  وزیر اعلیٰ ہاؤس میں جاتے رہتے ہیں اس سے کم خرچ اور اس

کوئی اور وزیر اعلیٰ یا کوئی اور حکومت کر ہی نہیں سکتی۔ میں یہ بھی کہنا چاہتا ہو  کہ  ہسے کم خرچ میں گزار

اور عواؾ کی  پنی پوری کوشش اور حنت  سے اس صوبہاس سے محنتی وزیر اعلیٰ کوئی اور ہو ہی نہیں سکتا۔ ا

قتل ہو جایں  ظلم کی انتہا ہو، کسی کے ساتھ  دسخدمت کی جا رہی ہے۔ پٹروؽ بچ جائے اور ایک جگہ پر 

شہباز شریف  کا ہیلی کاپٹر ہے جو وہا  پر جاتا ہے اور محمد زیادتی ہو جائے تو میں سمجھتا ہو  کہ وہ میا  

جلدی سے جلدی ملزؾ گرفتار کئے  ،ج ایک خوػ کا سما  ہے کہ وزیر اعلیٰ نہ پہنچ جائےانصاػ دیتا ہے۔ آ

 جایں  اگر یہا  پر یہ بات نہ کی جائے تو میں سمجھتا ہو  کہ یہ بڑی زیادتی ہوگی۔

جناب سپیکر!پچھلے ساؽ  وزیر اعلیٰ پنجاب نے جس طرح گندؾ خریدی، زمیندارو  کے لئے یہ  

یر اعلیٰ نے اپنا ایک وعدہ پورا یا کہ میں گندؾ کا ایک ایک دانہ زمیندارو  سے خریدو  پہلا موقع تھا کہ وز

کاؾ کرتی پر گا اور اسی طرح اس دفعہ بھی ہوا لیکن دیکھنے والی بات یہ ہے کہ جب حکومت میرٹ کی پالیسی 

 ramzanمت نے ہے اور صحیح کاؾ کرتی ہے تو عواؾ کا تعاوؿ ساتھ ہو تو پھر ہی کاؾ چل سکتا ہے۔ حکو

package دیا تو لوگو  نے اس کوmisuse  یا جس کی وجہ سے قطاریں  لگیں اگر اس سہولت کوmisuse  نہ

ہ دس یا جاتا، مامؾ حق دار وہ آٹا خریدتے تو آپ یقین جانیں کوئی قطار نہیں لگنی تھی۔ اگر ایک ایک بند

کرتے ہیں وہی misuseجو لوگ اس سہولت کو اھارنا شروع کر دے تو پھر یہی کچھ ہوتا ہے اور  bagدس 

 قطاریں  بھی لگاتے ہیں۔

روپے کی روٹی کی بات کر لینا تو  -/2روپے کی روٹی کی بات ہوتی ہے، -/2جناب سپیکر!یہا   

صرػ  creditروپے کی روٹی ایک غریب آدمی تک پہنچانا اسی وزیر اعلیٰ کا کاؾ ہے، یہ  -/2آساؿ ہے لیکن

 کو ہی جاتا ہے۔ آج گندؾ کے ذخیرے کو دیکھا جائے تو پنجاب کے ذخیرو  میں شہباز شریفمحمدمیا  

کبھی اتنی گندؾ نہیں تھی یہ پہلا موقع ہے کہ زمیندار سے  گندؾ خریدی گئی، یہ نہیں کہ گندؾ کسی آڑھتی 

سے خریدی گئی۔ زمیندار کی فرد چیک کی جاتی تھی کہ اس کی کتنی گندؾ تھی اس کے حساب سے اس سے 

 گندؾ خریدی جاتی تھی۔ 

ہمارے ملک میں ہے جس کے اوپر Irrigation Systemجناب والا!پوری دنیا کا سب سے بڑا  

روپے خرچ کر رہے ہیں۔ میں سمجھتا ہو  کہ اگر پوری دنیا میں ہمارے پاس سب سے اھا   ۔ارب11ہم 
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Irrigation System  سے نہر اپر جہلم نکلتی ہے  ۔ میرے حلقے میںچاہئےہے تو اس کو اسی طرح سنبھالنا

اہ تک یہ نہر میرے حلقے سے گزرتی اس سے تھوڑا سا آگے ہیڈ کھوکھر ب

 

ا  آتا ہے وہا  سے شروع ہو کر ن

ہے۔ میں نے وہا  پر ایک خامی دیکھی ہے جو میں آپ کی وسات  سے حکومت کی خدمت میں یش  کرنا 

  اور اس کو خوبصورت رکھنا ہماری چاہتا ہو  کہ جب ہم یہ کہتے ہیں کہ نہری نظاؾ کو بچانا

ذمہ داری ہے تو مجھے بڑا افسوس ہوا کہ ہم ایک ریسٹ ہاؤس کو ٹھیک نہیں کر سکے تو آج سے ایک دو مہینے 

پہلے اس کی زمین کو بیچنا شروع کر دیا اور اب ہم ایک اور ریسٹ ہاؤس بیچ رہےہیں تو میری اور میرے حلقہ 

میل کے بعد  پانچ،چھ، سات  اتنی بڑی نہر کو کنٹروؽ کرنے کے لئے ہر کے عواؾ کی بھی یہ گزارش ہے کہ

کرنے اگر کوئی  visitنہر کو ۔ایک ریسٹ ہاؤس بنایا گیا تھا اور نہر کا مامؾ عملہ اس ریسٹ ہاؤس میں رہتا تھا

بیچنے سے ایک  وہ بھی اسی ریسٹ ہاؤس میں ہرایتا تھا اس لئے انہیں بالکل نہ بیچا جائے۔ اؿ کوتوافسر جاتا تھا 

تو نہری نظاؾ خراب ہوگا اور دوسرا یہ ہے کہ یہ ہمارے اثاثے ہیں اؿ کو کسی قیمت پر بھی نہیں بیچنا 

 ۔چاہئے

نہیں ہیں اس میں  storesجناب سپیکر!گندؾ کے حوالے سے یہا  یہ بات ہوئی کہ گندؾ کے  

 فصل یار یہ سوچتا ہے کہ ہمارشک کی کوئی گنجائش نہیں کہ چونکہ زمیندار کے پاس گندؾ ہے اور زمیند

آنےوالی ہے اگر پہلی فصل سنبھالی نہیں جا رہی تو آئندہ یہ فصل کس طرح سنبھالی جائے گی۔ پچھلے بجٹ 

میں محکمہ خوراک کا منصوبہ تھا کہ اس کے لئے  گوداؾ بنائے جایں  گے لیکن میں سمجھتا ہو  کہ یہ بھی اؿ 

میں لوگو  سے گوداؾ لے لئے جایں  کیونکہ گورنمنٹ  Private Sectorہے  کہ  proposalکی بڑی اچھی 

میں سمجھتا ہو  کہ یہ بھی  ۔روپے رکھے گئے ہیں ۔ارب2نہ ہو  اس کے لئے fundsکے پاس شاید اتنے 

گورنمنٹ کا ایک اھا  اقداؾ ہے۔ بڑے عرصے سے زبانی باتیں ہوتی رہی ہیں لیکن اس بارے میں کسی 

 storeکرنے کے لئے  storeساؽ کی گندؾ س دوپنجاب  کے پاحکومت  سوچا کہ ہو کر نہیں  seriousنے 

 ہونے 

ے

ئ
 

بن جایں  گے اور محکمہ  storesتو میں سمجھتا ہو  کہ گورنمنٹ کا یہ بڑا اھا  قدؾ ہے کہ یہ  چاہ

 خوراک وہ گندؾ  اؿ میں رکھ دے گا جس سے گندؾ محفوظ ہوگی اور اس میں بہتری آئے گی۔

خرچ ہوتے ہیں  fundsرے حلقے ایک دوسرے سے مختلف ہیں کسی میں  زیادہ جناب والا!ہما 

ہر ایک کی اپنی اپنی رائے ہے لیکن میں محسوس کرتا ہو  کہ اس دور میں  ۔اور کسی میں کم خرچ ہوتے ہیں
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 یا گیا پنجاب کی تاریخ اھار کر دیکھ لیں پچھلے سوا دو ساؽ میں  اتنے سکوؽ upgradeجتنے سکولو  کو 

upgrade  نہیں ہوئے۔ اس دور میں جتنے سکولو  میںComputer and Science Labs  بنی ہیں  اس

سے پہلے کبھی نہیں بنیں اور یہ ریکارڈ سامنے موجود ہے۔ میں اس سلسلے میں بھی خراج تحسین یش  کرتا 

 نے اس سلسلے میں ہو  کہ اس میں یہی رہ گیا تھا کہ غریب کا بچہ کمپیوٹر نہیں سیکھ سکتا جس طرح محکمہ

شروع یا ہوا ہے تو آج غریب کا بچہ بھی کمپیوٹر سیکھ رہا ہے۔ یہا  بڑے بڑے کالجو  اور سکولو  کی بات 

 وہ بہت اھا  ہے۔ بہت بہت ہوئی میں سمجھتا ہو  کہ دانش سکوؽ والا اقداؾ گورنمنٹ نے اھاریا ہے

 شکریہ

بہ صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر ج
جب
 بہت شکریہ۔ اب ممتاز 

بہپارلیمانی سیکرٹری برائے تعلیم ج
جب
 الریم۔۔ جناب سپیکر! بسم اللہ الرحمٰن:()چودھری ممتاز احمد 

 چلیں نمبر لگ ہی گیا۔  ،شکریہ۔بوڑھا آدمی تھا

جناب سپیکر!یقیناً  یہ بجٹ جو ہماری حکومت نے یش  یا ہے اس کے ہر پہلو کا اگر جائزہ لیا جائے 

ہے کہ یہ ایک عوامی بجٹ ہے اس میں ہمارے صوبے کے غریب شہری   تو یہ بات ہر لحاظ سے ثابت ہوتی

کے لئے بہتری کے پروگراؾ مرتب کرنے کی  ہر لحاظ سے کوشش کی گئی ہے۔ اس حوالے سے میں  

تنویر اشرػ کائرہ اور اؿ کی ٹیم کو مبارکةد دیتا   جناب وزیراعلیٰ پنجاب میا  شہباز شریف، وزیر خزانہ

 ہو  کہ اس بجٹ کے ادھر جو اعلانات کئے گئے ہیں انشاء اللہ اؿ پر ہر لحاظ سے مکمل ہو  اور امید رکھتا

 طور پر عملدرآمد ہوگا۔ 

جناب سپیکر!یہا  جنوبی پنجاب کی بہت بات کی گئی ہے۔ میرا تعلق بھی اسی علاقہ سے ہے۔ 

اوربہت ہوا دے  ہیں کر رہے politicizeآج میرے علاقہ میں کچھ پیشہ ور سیاستداؿ  اس بات کو بہت  

رہے ہیں وہ جو پچھلے چھ سات سالہ دور میں اقتدار میں رہے ہیں۔  میں تھوڑا سا ماضی میں جانا چاہتا ہو  کہ 

سب سے پہلے جب ایک آمر نے اس ملک  ۔ہمارے ملک کو سب سے زیادہ نقصاؿ آمریت نے پہنچایا ہے 

وقت سے محرومیو   نے جنم لیا ہے۔ اس آمریت   کی حکومت پر قبضہ یا اس آمر کا ناؾ جنرؽ ایوب تھا اس

کے دور کی محرومیو  کی وجہ سے مشرقی پاکستاؿ میں احساس محرومی بڑھا اور وہ ہم سے علیحدہ ہو گیا۔ اب 

آپ دیکھ لیں اس بےغیرت پرویس مشرػ  کے دور اقتدار کی محرومیو  کی وجہ سے آج اسی طریقے سے 
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 سے  لوگ پھر علیحدگی کی باتیں کرتے ہیں۔ مجھے اس بات پر فخر ہے ہر علاے  میں احساس محرومی کی وجہ

شہباز شریف  نے آج سے کچھ عرصہ پہلے جنوبی پنجاب کے کچھ عوامی محمد میا  کہ ہمارے وزیر اعلیٰ 

کر رہے تھے اس کمیٹی کی بہت  headنمائندو  کی ایک کمیٹی بنائی جس کو سردار ذوالفقار  علی خاؿ  کھوسہ 

 ہوئی ہیں۔ ہم نے یہ بات اپنی آنکھو  سے دیکھی ہے اور یہ ریکارڈ سے ثابت ہوا کہ ماضی ساری میٹنگز

ہر میداؿ میں اس کو پیچھے رکھا گیا  ،میں واقعی  اس علاے  سے زیادتی ہوئی ہے۔ اس کی حق تلفی ہوئی ہے

ہے کہ میں نے پورے ہے۔ یہ بات ہمیں اس وجہ سے پتا چلی کہ پنجاب کے وزیر اعلیٰ کو یہ احساس ہوا 

علاے  کو اور پورے  صوبے کو ساتھ لے کر چلنا ہے۔ اسی وجہ سے اس ساؽ کے بجٹ میں  جنوبی پنجاب کو 

کی جا رہی ہے۔  میں سمجھتا ہو  کہ خدا کرے کہ ہمارے ملک کے  allocationاس کے حصہ کے مطابق 

 میں بسنے والے ہر شہری کو اس کا ادھر جمہوریت کی جڑیں  مضبوط ہو ۔ جمہوریت مضبوط ہوگی تو  اس ملک

حصہ ملے گا اور جب ہر شہری کو اس کا حصہ ملے گا تو اس کی احساس محرومی خودبخود ختم ہوگی۔  میں سمجھتا 

ہو  کہ جب کسی کی حق تلفی ہو، کسی علاے  کی  حق تلفی ہو، کسی شہری کی حق تلفی ہو، کسی ایک طبقے کی حق 

می جنم لیتی ہے اور جب احساس محرومی بڑھ جاتی ہے تو پھر یہ سارے مسائل  پیدا تلفی ہو  تو پھر احساس محرو

ہوتے ہیں اور  علیحدگی کی  باتیں ہوتی ہیں۔بہرصورت میں یہ سمجھتا ہو  کہ اللہ کرے یہ جمہوریت پھلے 

حق  سارے طبقو  کو  اؿ کے برابر کے حصے  اور ،پھولے  اور اس جمہوری دور کے ادھر  سارے علاے  کو

 ملیں تاکہ یہ محرومیا  ختم ہو ۔ 

جناب سپیکر!میں بجٹ کی تفصیل میں نہیں جاؤ  گا میرے ساتھیو  نے بڑی تفصیل سے 

مسائل کا ذکر کرنا ضروری سمجھتا ہو ۔  majorباتیں کی ہیں۔ میں اپنے علاے  کے حوالے سے دو تین  

 پچھلے دو ساؽ سے  اپنے علاے  کے شہباز شریف کا شکرگزار ہو ۔ میںمحمدمیں سب سے پہلے تو میا  

پر واقع  tailگھمبیر مسئلے کے متعلق  اؿ سے  گزارش کرتا رہا ہو  کیونکہ میرا علاقہ پنجاب کے نہری نظاؾ کی 

پر رنے  والے کو آپ جانتے ہیں کہ اس کے پاس اوپر والو  سے بچا کھچا ماؽ ہی پہنچتا ہے تو  tailہے  اور 

سب سے زیادہ کمی ہے۔ مجھے جو نہر پانی پہنچاتی ہے،  میرا سوکھا ہوا دریا جس کا ناؾ  میرے علاے  میں پانی کی

ستلج ہے جو ایک آمر نے بیچ دیا تھا اس کے نیچے سے گزاری گئی ہے۔ اس کی چار سرنگیں ہیں جو اس وقت 

تو پورا   کے مطابق  ضرورت کو 63-1962تھی  وہ اس وقتcapacityڈیسائن ہویں ۔ اؿ میں پانی کی جتنی 
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ہو گئی ہے چونکہ اس ملک کے سب رانیل  اب میرے doubleلیکن اب  ضرورت اس سے  کرتی تھی

علاے  کے جاگیردار  اور نمبردار بنے ہوئے ہیں۔ اس لحاظ سے وہا  سے پانی گزارنے کے لئے ایک اور 

بنا رہے تھے۔ میں پےب  روار سرنگ کی ضرورت تھی جس کا تخمینہ  محکمہ والے  تقریت اڑھائی پونے تین

شہباز شریف اور  وزیر خزانہ  کا محمد  پچھلے  دو ساؽ سے یہ گزارش کر رہا تھا اور میں وزیر اعلیٰ  پنجاب میا  

شکرگزار ہو  کہ انھو  نے میرا وہ منصوبہ اپنی اس بجٹ تقریر میں شامل کر لیا ہے اور میں یہ امید رکھتا 

کہیں کاؾ شروع ہوتے ہوتے دو ساؽ اور نہ لگ  ،کاؾ بھی شروع ہوگاہو  کہ اب یہ شامل ہوا ہے تو اس پر 

یہ منصوبہ کہیں اور پیچھے چلا جائے۔  یہ توہی ختم ہو جائے اور نئی حکومت آئے    tenureجایں  اور  ہمارا 

میرے علاے  کی زدھگی اور موت کا مسئلہ ہے۔  میرے علاے  میں  نہری نظاؾ میں تین طرح کے سسٹم 

ہے اس میں صرػ دو مہینے کا پانی دیا جاتا ہے۔ flood systemسالانہ، ایک ششماہی  اور ایک ہیں ایک 

پر ہیں۔ ہماری بدقسمتی یہ ہے کہ اب وہا  پر پانی کی اتنی کمی flood channels بھائی اس نیہمارے چولستا

 floodاؿ  shareو  کا ہے کہ ہماری سالانہ نہرو  میں بھی پانی پورا نہیں ہوتا اور ہم اپنی سالانہ نہر

channels  اس سے ہم پورا  ساؽ مستقل وارابندی میں  رہتے ہیں۔ ہماری   اور ششماہی نہرو  کو دیتے ہیں

سالانہ نہریں  مستقل وارابندی میں رہتی ہیں وہ ایک ہفتہ چلتی ہیں اور ایک ہفتہ بند رہتی ہیں وہ بھی اس 

ہوتا ہے تو  پھر ہماری نہریں   دو ہفتہ بند رہتی ہیں  اور ایک  وقت  جب پانی ہمیں پورا ملتا ہے جب اس سے کم

ہفتہ  چلتی ہیں۔ میرا  علاقہ سو فیصد کاشتکار ہے اور کاشتکاری ہی ہماری زدھگی کو روا  رکھنے کا ایک ذریعہ ہے 

یا اس لئے میں   وزیر خزانہ سے یہ گزارش کرو  گا کہ آپ نے یہ جو شفقت فرمائی ہے اسے مکمل بھی کروا

اور  محکمہ آبپاشی نے  بتایا ہے کہ اس کو ابھی منظوری کے مراحل  (پی اینڈ ڈی)جائے کیونکہ مجھے چیئرمین 

سے گزرنا ہے جس پر تقریت سات آٹھ ماہ لگ جایں  گے۔  میں یہ گزارش کرو  گا کہ اس منصوبے کو پایہ 

 تکمیل تک پہنچانے میں ہماری مدد کریں ۔ 

 major problemمیں ایک گزارش اور کرنا چاہتا ہو  وہ بھی بہت  جناب سپیکر!اس کے علاوہ

کس کی حکومت نے ہے کہ آج سے کچھ عرصہ پہلے پتا نہیں۔ burning issueہے اور  میرے علاے  کا بڑا 

پہلے غالباً وہ تین میل یا تین کلومیٹر تھی لیکن اب کہتے ہیں کہ دس  ؟ ایریا کی حدبندی کو بڑھایا تھااربن

آباد  one third ہو گئی ہے۔ اتفاؼ سے میرے ضلع بلکہ پورے بہاولپور ڈویشؿ جس میں تقریت کلومیٹر
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میں ضلع ریم۔ یار خاؿ،  اؿچولستاؿ ہے۔ میرے تحصیل ہیڈکوارٹر کے جو شہر ہیں  two thirdہے اور 

تی ہیں، یہ آ عباس  تحصیل خاؿ پور، تحصیل لیاقت پور، تحصیل آمن پور، تحصیل یسماؿ اور تحصیل فورٹ

ساری تحصیلیں چولستاؿ کے کنارے پر واقع ہیں۔ میرے اپنے شہر یسماؿ سے صرػ تین کلومیٹر آگے 

 limitچولستاؿ شروع ہو جاتا ہے۔ چولستانی لوگو  کو جو زمینیں الاٹ کی گئی ہیں وہ ساری کی ساری اس 

س دیہات ایسے ہیں جو بڑی  ہے۔ میری تحصیل یسماؿ کے کم از کم پچا limitمیں آ جاتی ہیں جو 

۔ میں گزارش کرو  گا فیصد الاٹ شدہ ہیں لیکن کسی ایک بندے کو بھی حقوؼ ملکیت نہیں ملے100

پر حل کر دیا جائے تو بہت نوازش  levelہے۔ اگر اس کو کسی  burning issueکیونکہ یہ ایک بہت بڑا 

 

ے

تو پھر اؿُ کو زمینیں دینے کا یا  نے جاہوگی کیونکہ اگر لوگو  کو زمینو  کے حقوؼ ملکیت ہی نہیں دیئ

ہے اس لئے میں جناب کے توسط سے وزیر خزانہ سے بھی  major issueبہرکیف یہ بہت ؟فائدہ ہے

 سفارش کرو  گا کہ اس حوالے سے جو بھی اتھارٹی ہے اؿُ تک میری یہ گزارش پہنچایں ۔ دو تین اور

 گزارشات تھیں بہر حاؽ بہت شکریہ

 بھٹی! شاہجہا جناب موجود نہیں ہیں۔ ۔۔۔بہت شکریہ۔ سکینہ شاہین صاحبہ!جناب ڈپٹی سپیکر:

میں جب وزیر خزانہ  2008بسم اللہ الرحمٰن الریم۔۔ جناب سپیکر!جوؿ  :احمد بھٹی شاہجہا جناب 

جناب تنویر اشرػ کائرہ نے اپنا پہلا بجٹ یش  یا تو اسُ وقت ملکی حالات آج سے بہت مختلف تھے۔ آپ 

گا کہ اؿُ دنو  صوبہ سرحد کی حکومت جو آج کل خیبرپختونخواہ کی حکومت ہے اؿ کو انہی دنو  کو یاد ہو

میں دھمکیا  دی گئیں کہ آپ ایک ہفتہ کے ادھر استعفے دے دیں  ورنہ اؿ کے ساتھ بہت برا سلوک یا 

نہیں ایوارڈ بھی  NFCشدہ آئین کے تحت رہ رہے تھے اور  مسخ کے 1973جائے گا۔ اس وقت ہم ایک 

اور ملک کو جو  ہوا تھا۔ آج حالات مختلف ہیں اور سکیورٹی کی صورتحاؽ بہت بہتر ہے۔ ہمارے صوبہ

threats  تھے وہ بھی کای  حد تکabate  ہو چکے ہیں۔NFC  ایوارڈ جاری ہوا جس کے نتیجہ میں ہم آج

۔ یہ بجٹ شاید روپے سے زیادہ کی رقم موصوؽ ہوئی ارب۔100بجٹ پر بحث کر رہے ہیں اس میں ہمیں 

کے ال  آئین کے تحت ایک  1973کے بعد1977ساؽ کے بعد منفرد بجٹ ہے کہ آخری مرتبہ  33

کے تحت بجٹ دیکھ رہے ہیں۔  1973کے بعد پہلی مرتبہ ال  آئین  1977بجٹ یش  یا گیا۔ اب ہم 

موصوؽ  پر CDہمیں  budget documentsایک انفرادیت اس بجٹ کی یہ بھی تھی کہ پہلی دفعہ یہ 
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ہوئے جس کے لئے میں وزیر خزانہ کا شکریہ ادا کرتا ہو  اور امید ہے کہ آنے والے سالو  میں ہمارے 

email boxes  میں یہی بجٹ کیdocuments )موصوؽ ہوا کریں  گی۔ )نعرہ ہائے تحسین 

جناب سپیکر!اس بجٹ کی بہت سی کامیابیا  ہیں لیکن سب سے زیادہ کامیابی مجھے ایجوکیشن  

میداؿ میں نظر آئی ہے۔ حاؽ ہی میں علی رضا نامی ایک طابعلم  کو شور کوٹ میں دفن یا گیا ہے۔ یہ کے

میں مارا گیا ہے، یہ وہا  انجینئرنگ کی تعلیم کے لئے گیا ہوا تھا۔ شاید  ethnic rightsستاؿ کے بچہ کرغز

 اس لئے اس کو دوسرے ملک میں جا کر اس کو پاکستاؿ کی کسی انجینئرنگ یونیورسٹیو  میں داخلہ نہیں ملا تھا

اضای   300نگ کالجو  کے ادھر پڑی۔ اس بجٹ میں حکومت نے پنجاب کے انجینئر کرنی  انجینئرنگ 

مزید ہو جایں  گی۔ مجھے یقین ہے کہ  1200سیٹو  کا اعلاؿ یا ہے اور یہ سیٹیں آئندہ چار سالو  میں 

جانا پڑے گا صرػ اس وجہ سے کہ پاکستاؿ کے کسی ادارہ میں آئندہ سالو  میں کسی علی رضا کو باہر نہیں 

اس کو داخلہ نہ مل سکا۔ ایجوکیشن کے میداؿ میں جو کامیابیا  ہوئی ہیں اؿ کا ذکر تو بہت ہوتا رہا۔ ایک 

شروع ہوا جو  Punjab Education Endowment Fundبہت ہی اہم پراجیکٹ پروگراؾ 

کا  social change and social revolution ایک سکالرشپ پروگراؾ نہیں بلکہ ایک

vehicle  ہے۔ اس کے ذریعے وہtalented  اورneedy  طابعلم  جن کے پاس شاید نر  ہو، انہیں اؿ

institutions  میں داخلہ بھی مل سکتا ہو لیکن اؿ کے پاس وہا  جانے کے لئے پیسے نہ ہو ، اؿُ کو اس

اور آج دس ہزار سے زائد طلباء اس کے ذریعے پنجاب کے فنڈ کے ذریعے ایجوکیشن دلوائی جائے گی 

طلباء کو اس فنڈ کے 20میں تعلیم حال  کر رہے ہیں۔ حاؽ ہی میں  institutionsمختلف کالجو  اور 

ذریعے لاہور یونیورسٹی آػ مینجمنٹ سائنسز میں چار سالہ پروگراؾ میں داخلہ ملا ہے۔ وہ لوگ اس طرح 

کرنے کا سوچ بھی نہیں سکتے تھے لیکن اؿُ میں ذہانت تھی جو آج پنجاب کے ادارے میں تعلیم حال  

حکومت کے اس پروگراؾ کے ذریعے تعلیم حال  کر رہے ہیں۔ آئندہ برسو  میں یہی پروگراؾ 

foreign education  کے لئے بھیfunding  کرے گا جس کے ذریعے میں سمجھتا ہو  کہ نہ

ی ہوگی۔ اس میں اقلیتو ، درجہ ہاررؾ اور چھوٹے طبقہ کے صرػ پنجاب بلکہ پورے پاکستاؿ کی بہتر

 ملازمین کے لئے سپیشل کوٹا رکھا گیا ہے۔
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بہت بہتر ہوئی ہے۔ پچھلے ساؽ پولیس کو ایک خطیر رقم دی  صورتحاؽجناب سپیکر!سکیورٹی کی  

 جا رہے ہیں۔ میں سمجھتا ارب۔50گئی تھی اور اس مرتبہ بھی تقریت 

ے

 ہو  کہ روپے کے قریب دیئ

سے زیادہ رقم مختص کی گئی ہے یہ بھی شاید کم ہے  روپے اربپولیس کی ٹریننگ کے لئے اس ساؽ ایک 

کے لئے ہم جتنی بھی رقم خرچ  modernizationکیونکہ پولیس کی ٹریننگ اور اس کے سازوساماؿ کی 

ہے اس کا صحیح اتعمالؽ یا  کریں  شاید کم ہو لہذا میں توقع کرو  گا کہ یہ جو رقم اس ساؽ اؿُ کو دی گئی

پر لانا ہے۔ آپ نے دیکھا  levelکو کم از کم آرمی کے  professionalismجائے۔ ہمیں پولیس کے 

میں بہت فرؼ  picketsپر جایں  تو اسُ کا اور ہماری پولیس کے  picketsہوگا کہ اگر آپ کسی آرمی کے 

  کے لئے بہت لمبا سفر طے کرنا ہے۔کو لانے professionalismہے۔ ابھی بھی ہمیں پولیس میں 

جناب سپیکر!زراعت پر بہت باتیں ہویں ۔ اس میں اسُ وقت تک ترقی نہیں ہوگی جب تک  

کی ترقی نہیں کریں  گے۔ اس مرتبہ ایک ادارہ پنجاب ایگرکلچر   farmersیا  Agriculturistہم 

تے ہیں، اس کے تحت وزیر زراعت کر Chairmanshipرسرچچ بورڈ کے ناؾ سے موجود ہے اس کی

کےتحت بہت زیادہ توجہ دی جا رہی ہے۔ ایسے  comparative grant systemرسرچچ پر 

research projects  آ رہے ہیں جن سے یقیناً میں سمجھتا ہو  کہ ہمارے ملک اور پنجاب کے مختلف

crops  جیسےcotton, rice, wheat and sugarcane  وغیرہ ہیں اؿِ میںhigher yields 

 primaryہمارا  welfare of the farmerاور مناسب قسمیں سامنے آیں  گی۔ اگر 

objective   بنے تو میں اس حوالے سے یہ سمجھتا ہو  کہ بہت سی مختلف چیزیںcover  ہو جاتی ہیں۔

ہو  reverseدیکھتے ہیں یہ بھی شاید اس میں  rural, urban migrationاس کے علاوہ جو آپ 

تو کسی کو لاہور، ملتاؿ، راولپنڈی یا گوراانوالہ جانے کی   دیہی علاے  ترقی کریں  گےجائے کیونکہ جب

کی  farmersضرورت نہیں پڑے گی اور اؿ شہرو  پر بھی بوجھ کم ہو جائے گا لہذا میں سمجھتا ہو  کہ اگر 

 Chamber of Commerceکرنا پڑے گا۔ آپ دیکھیں کہ لاہور میں organizeترقی کرنی ہے تو انہیں 

کی farmersہے لیکن Federation of Pakistan, Chamber of Commerce and Industryہے، 

 agricultureاورfarmersنہیں ہے۔ یہا  میں حکومت کو تجویس دو  گا کہ  organizationکوئی ایسی

 commerceاور tradeقائم یا جائے جس طرح ہمارے  Chamber of Agricultureکے لئے
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سے متعلقہ اور دیہی علاقو  کے  agricultureہیں انہیں اتنا مضبوط یا جائے کہ وہ chambersکے

بھی نہیں directionنہیں ہے اور کوئی  organizationمسائل کو وہیں حل کر کیں ۔ ابھی اؿ میں کوئی

 ہے۔

 جناب والا!اتنا زیادہ بجٹ ترقی یاہ ق کامو  کے لئے اس دفعہ رکھا گیا ہے جو کہ اچھی بات ہے 

کے لئے پنجاب حکومت  managementکرنا انتہائی ضروری ہے۔ اس کی بہتر  manageلیکن اسے 

سب سے زیادہ  نظر  corruptionمیں یقیناً وہی محکمے ہیں جن میں ماضی میں  کئے جن identifyمحکمے  دس نے

تک ہماری  جاری ہیں لیکن جب reformsاور اس کے لئے  Irrigation, Health, Educationآتی تھی۔ 

نہیں ہو گی تو حالات بہتر نہیں ہو  گے۔ میں  supremacyاور ہماری اس اسمبلی کی اؿ پر  bodyاس 

حکومت دلوائے تاکہ  suo motu powersکو Public Accounts Committeeتجویس یہ دو  گا کہ

و  کو دیکھتے کو پکڑا جائے نہ کہ ہم چار ساؽ پرانے آڈٹ پیر corruptionآج کے مسائل اور موجودہ 

 رہیں۔

اور اپنے ملک کے مستقبل سے نا امید نہیں  میں آخر میں یہ کہنا چاہتا ہو  کہ میں اپنے صوبہ 

یہ بجٹ جب پہلے دو ساؽ میں آیا تو وہ  ،اس حکومت نے شروع یا ہے processہو ۔ جو اقدامات اور

میں ایسی کوئی  نہیں ہے اور اس glamorousتھا امساؽ یہ بجٹ  course correctionصرػ

outstanding  باتیں نظر نہیں آتیں لیکن یہ صرػfine tuning  ہوئی ہے اور اگر ہمارا صوبہ اور ملک اسی

course  پر رہے گا تو یقیناً میں سمجھتا ہو  کہ وزیر اعلیٰ پنجاب جو کہتے ہیں کہ "اے وطن کی مٹی مجھے

ر میں بھی سمجھتا ہو  کہ چشمہ یہیں سے نکلے ایزھیا  رگڑنے دے"اؿ کو یقین ہے کہ چشمہ نکلے گا او

 )نعرہ ہائے تحسین(۔گا

 بہت شکریہ۔ اب آج کے آخری سپیکر پرویس رفیق صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

کہ آپ نے مجھے ٹائم دیا تاکہ میں بجٹ پر جاری بحث میں حصہ  شکریہ!جناب سپیکر :جناب پرویس رفیق

فنانس  ورا کوپر جناب وزیراعلیٰ اور وزیر خزانہ 11-2010لے سکو ۔ میں حکومت پنجاب کےبجٹ 

ڈیپارٹمنٹ کو مبارکةد یش  کرتا ہو  کیونکہ میں وہ زیادتی نہیں کرو  گا جو زیادتی ہم سے ہوتی رہی ہے، 

ہو رہی ہے اور اس بجٹ میں بھی ہوئی ہے کیونکہ جو کاؾ وزیراعلیٰ نے کئے ہیں اور بجٹ کے حوالے سے 
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پنجاب کے لئے بہت اھا  ہے۔ چونکہ میں اقلیتی  overallسوچا ہے وہ plan اہوں  نے جو مستقبل کا

نشستو  سے آیا ہو  اور اقلیتو  کے لئےوزیر خزانہ نے تقریر کی تھی کہ"اقلیتیں ہمارے معاشرے کا 

"میں ۔نہایت اہم حصہ ہیں اور وہ ہمارے صوبہ کی تعمیر و ترقی کے لئے نہایت اہم کردار ادا کر رہی ہیں

  کی طرػ سے شکر گزار ہو  کہ اہوں  نے یہ تسلیم یا لیکن اس جھنڈے کو جسے میں اور آپ اقلیتو

برابر مانتے ہیں کیونکہ یہ ہمارے وطن کی شاؿ ہے اور اسے سرلند  رکھنا ہم سب کی محب وطن شہری 

 ہونے کے ناتے ایک ذمہ داری ہے اور اثر یت سے تعلق رکھنے والے ہمارے بہت سے لوگ کہتے ہیں

اور اقلیتیں بھی یہ سمجھتی ہیں کہ جھنڈے میں سفید رنگ اقلیتو  کی نشادھہی کرتا ہے اور یہ اؿ کا حصہ 

کروڑ روپے۔  21!ہے۔ اب آپ اس جھنڈے کا ذرا معائنہ کر لیں کہ اس میں ہمارا حصہ کتنا ہے؟ جناب

 کے بجٹ 2009اور2007،2008یقین کریں  کہ مجھے شرؾ آتی ہے اور یہ اس دفعہ کا رویہ نہیں ہے بلکہ 

کبھی نیچے کر دیتے ہیں۔حکومت پنجاب نے ترقیاتی مد  ،کروڑ اوپر کر دیتے ہیں2آپ اھار کر دیکھ لیں کبھی

اضلاع میں مختلف مذاہب سے تعلق 36کروڑ روپے رکھے ہیں اور صوبہ پنجاب کے  50۔ارب193میں 

کریں  کیونکہ حکومت کا یہ بھی عزؾ ہے کہ  justificationایک  just،رکھنی والی اقلیتیں ہر ضلع میں ہیں

اگر انصاػ اور ترقی  معاشرے میں اور صوبے میں بسنے والے لوگو  کو نہیں ملے گی تو وہ کس طرح 

survive  کریں  گے؟ 

جناب سپیکر!میں کچھ نہیں کہتا یہ وزیر اعلیٰ صاحب سے میری گزارش ہے اور مجھے یہ بھی شک  

کابینہ میں بیٹھے ہوئے لوگو  نے آج تک اقلیتو  کے   اور نہ ہی حکومتی ہے کہ اہوں  نے ،وزیر خزانہ

chapter کے حوالے سےابھیserious  تک کہہ دیا جاتا ہے کہ آپ کو  یہا لیا ہی نہیں ہے اور ہمیں تو

 وزیر دے دیا ہے۔ بدقسمتی کا عالم یہ ہے کہ ہر محکمہ کی سٹینڈنگ کمیٹی اسمبلی میں بنی ہوئی ہے، قومی اسمبلی

کی سٹینڈنگ کمیٹی ہے اور دوسرے صوبو  میں بھی ہے لیکن افسوس سے مجھے یہ  minoritiesمیں بھی 

پنجاب اسمبلی کی  کہنا پڑتا ہے، ہم بڑے بھائی ہیں اور بڑے بھائی ہونے کا دعویٰ کرتے ہیں لیکن

minorities ئے ایک دفتر جو منسٹر کی سٹینڈنگ کمیٹی موجود نہیں ہے۔ اگر آپ دیکھیں ڈپیارٹمنٹ تو ماسوا

بن گئے ہیں  co-ordinatorصاحب کو، پارلیمانی سیکرٹری اقلیتی امور کو اور ہمارے اقلیتو  کے ایک 
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جسے میں بڑا اقداؾ  سمجھتا ہو  مگر  ریم۔ یار خاؿ، فیصل آباد یا جس طرح دوسرے محکمو  کے ہر ضلع میں 

 ۔ کے وہ دفاتر نہیں ہیں ؿ اas a departmentدفاتر ہیں

ہے پنجاب کی اقلیتو  کے ہمیشہ یہ مطالبات رہے ہیں اور eye washجناب سپیکر!یہ صرػ  

ہم کہیں گے کہ پنجاب حکومت نے بڑا  ،آپ کس طرح یہ تصور کر سکتے ہیں کہ ہم بڑے خوش ہو  گے

  کر رہے ہیں اگر اس ہاؤس میں اقلیتو representمعرکہ مارا ہے۔ ہم کہیں گے نہیں۔ جب ہم اس چیز کو 

ہے کیونکہ وہ پست حالی کا شکار طبقہ ہیں اور اؿ کی ترقی کے  logicکی نمائندگی رکھی گئی ہے تو اس کا ایک 

 Minorityنہ صرػ اقلیتو  کے لئے بلکہ ڈیپارٹمنٹ کا پورا ناؾ لو  گا روپے کروڑ 21لئے اگر صرػ 

Affairs & Human Rightsاب صوبے کا ادھازہ کر لیں کہ اگر صوبے کیhuman rights 

activities  کوrestore  کرنےhuman rights violation  کو ختم کرنے  اور ادھر انسانی حقوؼ کی بحالی اور

کروڑ روپے اتنے بڑے بجٹ میں رکھا گیا ہے تو اس سے ہم  21اقلیتو  کے حقوؼ کی ترقی کے لئے اگر 

 دے رہے ہیں؟  messageاقلیتو  کویا 

ہو رہی تھی کہ جنوبی پنجاب والو  کو وہ مامؾ چیزیں  حال  نہیں ہیں جناب سپیکر!یہا  پر بات  

کی بات کر رہے ہیں۔ آیا ہم یہ سوچ بھی نہیں سکتے لیکن رویے  اور وہ محروؾ ہیں جس پر وہ  آج ایک صوبہ

 نہیں ہے تو پھر کل اقلیتیں ہ یہ بتا رہے ہیں کہ ہمیں کچھ اور سوچنا پڑے گا۔ اگر آپ کا ہمارے ساتھ گزار

بھی کہیں گی کہ ہمیں بھی پنجاب میں علیحدہ صوبہ دیں  لیکن میں نہیں چاہتا کہ یہ بات ہو بلکہ میں یہ چاہتا 

اور ایک ذمہ دار اور majorityایک  ہو  اس سے پہلے کہ  یہ محروؾ اور پسے ہوئے طبقات ایسی بات کریں 

 معاملات کو دیکھیں۔اگر آپ جمہوری حکومت ہونے کے ناتے کہ ہمارا یہ فرض بنتا ہے کہ ہم اؿ کے

کا  روپے کروڑ 50۔ارب193پورے بجٹ کا صرػ ایک فیصد دیں  تو یا زیادہ ہے یعنی ترقیاتی مد کے 

 صرػ ایک فیصد دے ویں ۔ 

اضلاع میں اقلیتو  کے لئے پانی، سیوریج،  36جناب سپیکر!میں سمجھتا ہو  کہ صوبہ کے مامؾ 

ر اور گردوارو  کی تعمیر وغیرہ  اور اؿ کے بچو  کے سڑکیں، اؿ کے رنے  کے لئے گھر، چرچ، مند

وظائف کے لئے غریب  اور بیوہ عورتو  کے لئے ہم صوبہ سے دے سکتے ہیں لیکن نیت نہیں ہے اور یہ 
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بات ہمارے ذہنو  میں بیٹھ گئی ہے کہ ہم نے انہیں کچھ نہیں دینا اور اب اقلیتیں یہ سوچنے پر مجبور ہو گئی 

 !لینا ہے کیونکہ ہیں کہ اب ہم نے

 اب کے برس ہم گلشن والے اپنا حصہ پورا لیں گے 

 پھولو  کو تقسیم کریں  گے کانٹو  کو تقسیم کریں  گے

 

کروڑ  روپے کی تقسیم میں  بھی ظلم ہوتا ہے۔ ہم پنجاب حکومت کے  55کہ  نہایت افسوس کے ساتھ  

رکھا ہے لیکن ستم جو بھی آپ نے   چاہئے کو فنڈ ملنا minoritiesاتحادی ہیں ۔ میں تو کہتا ہو  کہ مامؾ 

ئوو  کا بجٹ مسلم لیگ )ؿ(کے اقلیتی ارکاؿ کو دیا جاتا 
ی

 

ب نئ
قل

ظریفی یہ ہے کہ دو ساؽ بجٹ یش  ہوا ہے  اور ا

کے کاؾ ہونے ہیں۔  ہم ایک شہر میں  رہا ہے۔ میرا اس بجٹ سے اپنا گھر نہیں بننا ہےاس بجٹ سے صوبہ

کے  ہیں اور دوسرے شہرو  میں دو دو اقلیتی رکن ہیں  جبکہ صوبہ تین ہیں، دوسرے شہر میں تین

دوسرے اضلاع تک ہم نہیں پہنچ سکتے۔ وہ ہم سے پوچھتے ہیں کہ ہمارے جو جنرؽ سیٹو  پر نمائندے 

سیٹیں ہیں آپ ادھر جایں ۔   minorityنتخب  ہوئے ہیں وہ تو ہماری بات نہیں سنتے، وہ کہتے ہیں کہ آپ  کی 

جس کی میں نے  روپے کروڑ 55لاکھ روپے جو ہمیں صرػ دو دفعہ دیا گیا ہے اور  23یں  کہ یہ اب مجھے بتا

پہلے بھی گزارش کی تھی کہ مجھے شرؾ آتی ہے۔ میں چاہتا ہو  کہ اگر اقلیتی افراد میں غیرت ہے یا 

 حکومت سے مطالبہ حکومت اقلیتو  کے ساتھ واقعی سنجیدہ ہے  تو پھر اقلیتی افراد اس کو ٹھکرا دیں  یا پھر

کریں  کہ  ہمیں کم از کم ترقیاتی مد میں  کل بجٹ کا ایک فیصد حصہ دے۔  آپ صرػ لاہور کی ایک آبادی 

کروڑ روپے میں اس کی سڑکیں بھی نہیں بنے گی۔ ہمیں  55میں یقین سے کہتا ہو  کہ ۔اھار کر دیکھ لیں

و پیپر کی طرح  سمجھا جاتا ہے اور کہا جاتا ہے کہ

 
ٹ

ہمارے لئے  نہایت اہم ہیں۔ یہ بتایا جائے    اقلیتیںصرػ ٹ

کہ ہم کیسے اہم ہیں؟ یہا  ایجوکیشن کی بات ہوئی۔ یہا  بات ہوئی کہ حافظ قرآؿ کو بیس نمبر ملتے ہیں 

ہمیں بھی بیس نمبر دئیے جایں ۔ میں کہتا ہو  کہ اگر کسی نے انجینئر بننا ہے تو اس کا اس حوالے سے ٹیسٹ 

س میں مذہبی تفریق نہ  لائی جائے کیونکہ ڈاکٹرز، انجینئرز اور باقی پروفیشنل ڈگریس میں ہمیں اؿ ا ،لیا جائے

خراب کر رہے ہیں۔  ہم  criteria۔ اس طرح سے ہم اپنے لوگو  کا چاہئےچیزو  کو لے کر نہیں آنا 

professionalism ۔  ہم چاہئےنہیں ہونا  کو مذہب کی بنیاد پر چیلنج کر رہے ہیں۔ میں سمجھتا ہو  کہ ایض

پسمادھہ افراد ہیں جس طرح مختلف پسمادھہ علاقو  کے لئے جو کوٹے رکھے گئے ہیں میں اس کے حوالے 
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 میں ہمارے بچے پسمادھہ، معاشی کمزوری professional educational institutionsسے کہتا ہو   کہ 

زمتو  میں پانچ فیصد کوٹا رکھا ہے میری اور بدحالی کی وجہ سے مقابلے میں نہیں آسکتے۔ جس طرح ملا

میں ہمارے بچو  کے لئے کم از  Professional Educational Institutionalگزارش اور تجویس ہے کہ

 کی ڈگریا  حال  کرنے میں آسانی ہو۔  professionalismکم پانچ فیصد کوٹا رکھا جائے تاکہ اؿ کو بھی 

 دیکھیں، میرا دؽ کر رہا تھا کہ اس کو ڑ پڑ کر پھینک جناب سپیکر!اس بجٹ کی کتاب کو اھار کر 

 الریم۔ لکھی ہوئی ہے یہ بہت قابل احتراؾ ہے۔ مجھے پتا ہے دو ۔ میرے لئے جو اس پر بسم اللہ الرحمٰن

بن سکتا ہےکیونکہ ہماری روایت یہ ہے لیکن میں احتجاجاً یہ ریکارڈ پر لانا چاہتا ہو  کہ  یہ  issueکہ کوئی 

دو رنگو   سفید اور سبز پر محیط ہے اس نے پنجاب کی اقلیتو  کو حقیقی معنو  میں، ہم حکومت میں  کتاب جو

بیٹھے ہوئے ہیں ہمیں شرمندہ یا ہے، ہمیں شرمندگی اھارنا پڑی ہے اور اقلیتو  کو احساس دلایا ہے کہ 

کرتا  wind upئے پاکستاؿ کے پنجاب کی اقلیتو  کے پاس کچھ نہیں ہے۔ میں آپ سے گزارش کرتے ہو

جس طرح دیا گیا ہے اس میں اس کو بڑھا کر کل بجٹ کا ایک فیصد یا   روپیہ چار چار کروڑ ،ہو  کہ تین تین

، اگلے  بجٹ میں نہیں اس بجٹ special packageجائے۔ دوسرا وزیراعلیٰ صاحب  اقلیتو  کے لئے کوئی 

طریقے سے کریں  کہ یہ ایجوکیشن کے لئے  categoriesکریں  ۔ اس کو  announceاقلیتو  کے لئے میں 

 financeہے، یہ بیوہ کے لئے ہے، یہ ترقیاتی کامو  کے لئے ہے اور یہ سٹوڈنٹس کے لئے ہے ۔ اس میں 

ministry ،minority ministry  اور اقلیتی ممبراؿ کی کمیٹی بیٹھ کرdecide  کرے۔  میری گزارش ہے

کریں ۔ اگر ایض نہ ہوا تو باقی دنو  میں اگر  special package announceکہ وزیراعلیٰ اسی بجٹ میں یہ

پوری نہ کیں تو میں اور میرے چند اقلیتی  demandsوزیرخزانہ نے اپنی تقریر میں ہماری تجاویس اور 

میں نکالیں گے۔ اس لئے میں  ساتھی بجٹ سیشن کا بائیکاٹ کریں  گے ہم اپنے لوگو  کو پورے صوبہ

 ۔ بہت شکریہ  کہ بعد میں ہماری کوئی ذمہ داری نہیں ہے کہ یا صورتحاؽ ہوتی ہےوضاحت کرنا چاہتا ہو

بجے تک کے  53کو صبح 5353جوؿ  ۔53بہت شکریہ۔ اب اجلاس بروز اتوار مورخہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

لئے ملتوی یا جاتا ہے۔ یاد رہے کہ اس دؿ سالانہ بجٹ پر عاؾ بحث کا آخری دؿ ہوگا اور آخر میں 

 کریں  گے۔ بہت شکریہ wind upخزانہ بجٹ پر بحث کو وزیر

_______________ 
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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010۔جوؿ 20منعقدہ ،

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 

 سرکاری کارروائی

 پر عاؾ بحث جاری رہے گی۔ 11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ 
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاس  اھاررھوا  یں  اسمبلی کاھوپندر

 2010جوؿ۔20،اتوار

 ھ(1431۔رجب المرجب 7،   یوؾ الاحد)

 منٹ پر زیر صدارت 44بج کر10صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ  خاؿ منعقد ہوا۔ 

  یش  یا۔قاری  محمد علی  نےتلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ  

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o یمب    ح  ن  ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِ  سۡم  ٱللہ  ٱلرَّ  

                                  

 

 

 29تا 19آیات  سُوۡرَةُ التّکویر

جو صاحب قوت مالک عرش کے ہا  اونچے (19)عالی مقاؾ کی زباؿ کا پیغاؾ ہے کہ بےشک یہ )قرآؿ(فرشتہ

(دیوانے نہیں صلى الله عليه وسلمرفیق )یعنی محمداور)مکے والو(تمہارے (21)سردار )اور(امانتدار ہے(20)درجے والا

اور وہ (23)بےشک انہو  نے اس )فرشتے(کو)آسماؿ کے کھلے یعنی(مشرقی کنارے پر دیکھا ہے  (22)ہیں

پھر تم کدھر جا رہے (25)اور یہ شیطاؿ مردود کا کلاؾ نہیں (24)پوشیدہ باتو  )کے ظاہر کرنے(میں بخیل نہیں

)یعنی(اس کے لئے جو تم میں سے سیدھی چاؽ چلنا (27)ہے  یہ تو جہاؿ کے لوگو  کے لئے نصیحت(26)؟ہو

 (29)اور تم کچھ بھی نہیں چاہ سکتے مگر وہی جو خدائے رب العالمین چاہے (28)چاہے 
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 oماعلیناالالبلاغو
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دانی نے یش  کی۔الحاج صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ 
م
 حافظ مرغوب احمد ہ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ 

ہ حق چلانے حضور
ّ
 آ گئے صلى الله عليه وسلم سک

 آ گئے صلى الله عليه وسلم طل مٹانے حضوربا نقشِ

 معصیت کے عذاب المناک سے 

ڑانے حضور

ھ

ُ
 

 آ گئے صلى الله عليه وسلم آدمی کو چ

 بے کسو  پر کھلے باب لطف و کرؾ 

 آ گئے صلى الله عليه وسلم لعل و گوہر لُٹانے حضور

 جو فروزا  رہیں گی رہے زیست میں 

 آ گئے صلى الله عليه وسلم ایسی شمعیں جلانے حضور
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 کے لئے مقرر ہے۔ہماری یہ بحث عاؾ  بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔آج کا دؿ بھی بجٹ پرجناب سپیکر:

ث

ج
ج
ب

اے  پی ایماناسی  بجے تک چلے گی۔جہا  تک نامو  کی بات ہے تو میرے پاس اس وقت تقریت  5:00

ہے۔اب آپ دیکھ لیں کہ کس طرح سے ہم اس کو پورا کر پائیں گے۔ہر معزز ممبر کی  سٹ صاحةؿ کی

 کر اس
ُ
ج

کا تعین   کر لیں تو اچھی بات ہوگی تاکہ ہر ایک کو  خواہش ہے کہ اسے  وقت ملے۔ہم اگر  مل ج

 بات کرنے کا موقع مل جائے۔

کے قریب ممبراؿ  چوبیس میرے خیاؽ میں آج صرػجناب سپیکر!کرنل )ریٹائرڈ(شجاع خانسادہ:

 بات کر سکتے ہیں۔

سکیں مقرر کر لیا جائے تو زیادہ لوگ بات کر  ئم ٹا اگر دس منٹ کی بجائے پانچ منٹ:جناب سپیکر

ہوا،اپوزیشن کی طرػ سے اس  بارے میں کافی  گے۔کل میں نے پانچ منٹ کا کہا تھا  تو یہا  بڑا شور شرابا

 کو شروع کرنے سے ہلے  ہم آس  میں کوئی ایسی بات ے واویلا مچایا  گیا ۔میں یہ چاہتا ہو  کہ بجٹ پر بحث

 کر لیں کہ ہر معزز ممبر نے  کتنے منٹ بات کرنی ہے۔

پھر ایسا کر لیتے ہیں کہ ایک ایک جملہ رکھ لیتے ہیں،شکریہ ادا جناب سپیکر! سن خ خاؿ اریری:جناب محمد

 کریں  اور بیٹھ جائیں۔

 درست نہیں  کہہ  رہے،یہ تو ناراضگی کا اظہار ہے۔ logicallyدیکھیں،یہ بات تو آپ جناب سپیکر:

  پر بحث کرنا ہر ممبر کا  میں یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہجناب سپیکر!جناب سعید اکبر خاؿ:

ھ
ج
 rightب

ہے اور ہر ممبر کی خواہش بھی ہوتی ہے کہ وہ بجٹ پر بحث میں حصہ لے۔مجھے سمجھ نہیں آتی کہ اگر بجٹ 

پر بحث کے لئے چار دؿ کی بجائے چھ دؿ رکھ لئے جائیں تو اس سے یا فرؼ پزتا ہے؟اگر یہی اجلاس 

میں سیر حاصل بحث  House تو یا فرؼ پزتا تھا؟بجٹ پر اس جاتا  جوؿ کو بلا لیا۔10یا 12کی بجائے 14

۔میں نے پچھلی دفعہ بھی گزارش کی تھی کہ اس بحث کا حاصل تو ہوتا نہیں صرػ چاہئےہونی 

contribution ہوتی ہے۔ممبراؿ سمجھتے ہیں کہ بجٹ کی بحث میں ہم نےcontribute  یا ہے،اپنے

 اور ممبراؿ   کا بجٹ تقاریر میں ناؾ آ جاتا ہے۔علاقے کے مسائل کی نشاندہی کر دی ہے 
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وہ کر لیں گے باقی صاحةؿ کو  چلیں،ایسا کر لیتے ہیں کہ جتنے صاحةؿ آج تقاریر کر سکیںجناب سپیکر:

 ضمنی بجٹ پر بحث کے دوراؿ زیادہ وقت دے دیا جائے گا۔یا خیاؽ ہے؟

اؿ رہ جا ہ ہیں وہ پھر ضمنی بجٹ کے یہ بجا ہے کہ جو معزز ممبرجناب سپیکر!جناب سعید اکبر خاؿ:

۔اگر چھ دؿ بحث چاہئےموقع پر بحث میں حصہ لیتے ہیں۔میرا خیاؽ ہے کہ اس بحث کو کھلے دؽ سے کرنا 

رکھ لی جاتی اور تماؾ ممبراؿ اپنی مرضی سے بحث میں حصہ لے لیتے  تو اس سے یا فرؼ پز جاتا ؟لوگ اس 

House ہ اپنے علاقے کے مسائل کی نشاندہی کر سکیں۔میں آ ہ ہی اس لئے ہیں  کہ  و 

ہم نے دے دیا ہے لہذا اب مہربانی scheduleبجٹ پر بحث اور منظوری کے حوالے سے جناب سپیکر:

 کرنا چاہتے ہیں ۔جی،چودھری صاحب! wind upکریں ۔ہم آج ہی اس کو 

کبر نوانی سعید اجناب سپیکر!)چودھری ظہیرالدین خاؿ(:بہت بہت شکریہ۔قائد حزب اختلاػ

 صاحب نے جو کچھ کہا ہے میں اس کی تائید کرتا ہو ۔

 میں نے جو گزارش کی ہے اس پر کوئی غور نہیں ہو رہا؟جناب سپیکر:

)چودھری ظہیرالدین خاؿ(:نہیں،ایسا نہیں ہے۔میری معروضات ساری مکمل قائد حزب اختلاػ

 Business Advisoryہو جائیں گی تو شاید آپ اس پر اتفاؼ فرمائیں گے۔جس دؿ ہماری 

Committee  کی میٹنگ ہوئی تھی تو وزیر قانوؿ  اور آپ کی موجودگی میں ہم نے ایک دؿ بڑھانے کا

 Tentativeفیصلہ یا تھا۔یعنی پانچ دؿ بجٹ پر بحث کرنے کا فیصلہ یا گیا تھا۔اگلے دؿ ہمیں

Schedule of the Budget Session کا جوprint out دؿ کا ہی تھا۔عد  میں ملا تھا وہ بھی پانچ 

کر requestہوئی ہے ،شاید  یہ کوئی انتظامی وجہ ہے،ورنہ ہم نے تو آپ سے amendmentاس میں 

یا جا re-amendکوamended scheduleکے پانچ دؿ بحث کے لئے رکھوائے تھے۔اگر اس 

 ہے تو پھر  کے لئے ایک دؿ اور دے دیا جائے۔اگر یہ مکن  نہیںبحثسکے تو بہتر ہے ہمیں بجٹ پر 

ہمارے ساتھیو  کو دس منٹ کا وقت دیا جائے کیونکہ ہمارے اب تھوڑے سے ساتھی تقریر کرنے 

کے ممبراؿ کو پانچ یا تین منٹ دے دیں  کیونکہ وہ آپ سے ویسے بھی    والے رہ گئے ہیں۔حکومتی بنچو
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ری اتدععا ہے کہ باتیں کر ہ رہتے ہیں۔انہو  نے تو ایک ٹوکن کے طور پر بات کرنی ہوتی ہے۔ہما

 ہمارے جو چار یا  پانچ ممبراؿ رہتے ہیں انہیں دس دس منٹ کا وقت  دے دیا جائے۔

 جی،وزیر قانوؿ صاحب!آپ کی یا رائے ہے؟جناب سپیکر:

کے  Houseپچھلے تین دؿ سے  جو اس جناب سپیکر!:)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کے ساتھ  facts  and figuresاور positive, accurateوہ  بڑی اندر بجٹ پر بحث ہوئی ہے 

نے بھی   یڈییا ہوئی ہے۔اس کو نہ صرػ اس ایواؿ میں بیٹھے  ہوئے تماؾ معزز ارکاؿ نے سراہا ہے بلکہ

 cutیا ہے۔اس میں ابھی چار دؿ اور ہیں یعنی ابھی دو دؿpositively reportاسے بڑا

motionsہے۔اپوزیشن کے لئے وہ دو دؿ بال پر جو بحث ہونی ہے وہ بھی 

ث

ج
ج
 دریقت ب بجٹ پر ہی ب

 cutمخصوص ہو  گے۔اس کے عد  پھر ضمنی بجٹ پر بھی ایک دؿ عاؾ بحث ہوگی اور دوسرے دؿ 

motions اس لئے میں سمجھتا ہو  کہ ممبراؿ کو کافی زیادہ وقت ملے گا۔اب تک  کے اوپر بحث ہوگی

ڑپر حکومتی ہ گیا کہ جسنہیں ر aspectبجٹ کا کوئی ایسا 

چ

 

چ

ج

کی طرػ سے یا اپوزیشن کی طرػ سے بات نہ   ن

بجے تک اجلاس کو لے کر جا رہے ہیں۔اس وقت دیکھ لیں گے ،اگر کوئی کمی 5:00ہوئی ہو۔آج آپ 

کر لیا جائے گا۔کل رات تقریت پونے آٹھ بجے تک یہ اجلاس چلا ہے اور آخر extendٹائم بیشی رہی تو پھر

کرنے والے موجود تھے  speechصاحةؿ یہا  پر موجود تھے؟میرا خیاؽ ہے کہ صرػ  میں ہم کتنے

بجے کے لگ بھگ اگر 5:00اور سبھی صاحةؿ جو کل بات کرنا چاہتے تھے انہو  نے بات کی ہےتو آج 

یا جانا بہت ضروری ہے تو  extendٹائم  ہے کہ جس میں مزید صورتحاؽآپ دیکھیں کہ واقعی کوئی ایسی 

بھی بڑھایا جا سکتا ہے یا جیسے آپ حکم کریں   گے ویسے یا جا سکتا ہے۔ہم چاہتے ہیں کہ بال معزز  ٹائم  پھر 

۔قائد حزب اختلاػ نے جو یہ بات کی ہے کہ اپوزیشن کے چاہئےاراکین کی منشاء کے مطابق بحث ہونی 

اپوزیشن کے لئے  specificallyلوگو  کو کم وقت ملے گا تو اس حوالے سے عرض ہے کہ اگلے دو دؿ 

ڑ کی طرػ سے ماسوائے متعلقہ منسٹر کے جواب دینے کے اور کوئی بات 

چ

 

چ

ج

ہی ہو  گے۔اس میں حکومتی ن

 نہیں کرے گا،سارا وقت اپوزیشن کے پاس ہی ہوگا۔

بجے تک لے 8:00کی بجائے آگے5:00اگر ہم اس کوچودھری ظہیر الدین صاحب!جناب سپیکر:

 ئی اعتراض نہیں ہے؟جائیں تو اس پر آپ کو تو کو
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 ہمیں تو کوئی  اعتراض  نہیں ہے۔جناب سپیکر!)چودھری ظہیرالدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ

 بجے تک لے جا ہ ہیں۔ 8:00چلیں،ہم آج کے اجلاس کوجناب سپیکر:

 اس سلسلے میں میری ایک اتدععا ہے۔جناب سپیکر!)چودھری ظہیرالدین خاؿ(:قائدحزب اختلاػ

علم میں لانا چاہتا ہو ۔وزیر قانوؿ صاحب بھی اس سے آگاہ ہو  گے۔ہلے  یہ میں ایک چیز آپ کے 

ڑ طریق کار ہوتا  تھا کہ حکومتی

چ

 

چ

ج

یا  callکے ایک یا دو ممبراؿ کے عد  ایک اپوزیشن  کے معزز ممبر کو  ن

عد   جو دو  جاتا  تھا۔آپ ریکارڈ منگوا کر دیکھ لیجئے گا۔ہلے  دؿ جناب نے بھی اسی طرح یا تھا لیکن اس کے

مہیا کی گئی ہے اس کے   سٹ دؿ گزرے ہیں اس  میں سیکرٹری صاحب کی طرػ سے آپ کو جو ایک

   یا جائے۔آپ بے شک حکومتی بنچو party wiseیا ہے۔یہ  callحشب سے آپ نے ممبراؿ کو 

 callکے لئے  کی طرػ سے دو کی بجائے تین کر لیں لیکن اس کے عد  پھر ایک اپوزیشن کے ممبر کو تقریر

یا جائے۔یہ ہمیشہ ہوتا رہا  ہے اور جناب نے بھی ہلے  دؿ ایسے ہی یا تھا۔آپ  بے شک وزیر قانوؿ 

 لے لیں۔ opinionصاحب سے 

 چلیں،ٹھیک ہے اس طرح کر لیں گے۔ہر تین کے عد  آپ کا ایک ممبر  آ جائے گا۔جناب سپیکر:

 یہچودھری ظہیرالدین خاؿ(:بہت شکر)قائد حزب اختلاػ

 

 تحاریک استحقاؼ

اب ہم تحاریک استحقاؼ کی طرػ آ ہ ہیں۔ رانا صاحب!محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ :جناب سپیکر

ہو گیا ہے، پتا نہیں ہلے  اس کا کتنا نمبر تھا یہ ایک دفعہ تو ختم  23کی ایک تحریک استحقاؼ ہے اب اس کا نمبر

کروا لی۔ جی، محترمہ ثمینہ خاور حیات!آپ اپنی  restoreہو گئی تھی اس کے عد  پھر محترمہ نے اپنی تحریک 

 تحریک پزھیں۔

 

 رکن اسمبلیؿ  او تھانہ یکٹریی ایریا لاہور کا معزز خاتویچایس ا

 تضحیک آمیز رویہ کے ساتھ  
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میں حاؽ ہی میں  وقوع پذیر ہونے والے ایک اہم اور شکریہ۔جناب سپیکر!:محترمہ ثمینہ خاور حیات

 یر بحث لانے کے لئے تحریک استحقاؼ یش  کرتی ہو  جو اسمبلی کی فوری دخل اندازیفوری مسئلے کو ز

 کا متقاضی ہے۔ معاملہ یہ ہے کہ تھانہ یکٹریی ایریا، تھانہ کوٹ لکھپت، تھانہ نشتر لاہور میں مورخہ 

 324/353,186/427,120B/148, 149بسیں جلانے کا بجرؾ 328/10کو مقدمہ نمبر 2010مارچ ۔15

 میں میرے شوہر)خاور حیات( FIRکے تحت ایک پرچہ درج یا۔ اس  ATA 7ات پاکستاؿ تعزیر

دیگر افراد  کو نامزد یا گیا۔ میں نے اپنے شوہر اور دیگر عزیزو  کے خلاػ اس جھوٹے اور من  39سمیت 

 فوؿ کو 2010مارچ ۔17یکٹریی ایریا عبداللہ علی یوسف کو مورخہایس ایچ او  پر اج رکے اند گھڑت پرچے

یا کہ آپ نے جو پرچہ میرے خاوند اور دیگر افراد کے خلاػ درج یا ہے اس میں ایسے افراد کے ناؾ بھی 

 ،شامل کئے گئے ہیں جو وفات پا چکے ہیں یعنی حاجی عبدالواحد جس کی وفات کا سرٹیفکیٹ ساتھ لف ہے

ایس  کا ناؾ شامل کر لیا گیا تو مذکورہبلاوجہ سیاسی انتقاؾ کی خاطراؿ    کامیرے خاوند اور خانداؿ کے لوگو

بدتمیزانہ انداز میں مجھ سے  کہا کہ اگر آپ اپنے خاوند کی جاؿ بچانا  ،سیخ پا ہو گئے اور بڑے ترشایچ او 

میں ایسے افراد کے FIRتو فوراً اؿ کو میرے پاس حاضر کریں  اور یہ جو آپ کہہ رہی ہیں کہ اس  چاہتی ہیں

ہو سکتا ہے کہ یہ لوگ قبرو  سے آ کر یہا  پر بسو  کو جلا گئے  ،وفات پا گئے ہیں ناؾ شامل کئے گئے ہیں جو

کو  2010مارچ ۔18ہو ۔ اس کے علاوہ انہو  نے اور بھی میرے خلاػ نازیة الفاظ کہے اور آج مورخہ 

 روزنامہ "ایکسپریس"میں میرے خلاػ من گھڑت اور جھوٹ پر مبنی خبر لگوا دی ہے کہ میں )یعنی ثمینہ

خاور حیات(نے اسے فوؿ کر کے دھمکیا  دی ہیں اور کہا ہے کہ میرے شوہر کو مقدمے میں ملوث 

کرنے کا انجاؾ اچھا نہیں ہوگا۔ اس نے دھمکیا  بھی مجھے دی ہیں اور مجھ سے ترش اور بدتمیزانہ انداز میں 

اس کے اس طرز بات کی۔ اس کے باوجود میرے خلاػ خبریں  بھی اخبارات میں پرنٹ کروا رہا ہے۔ 

 کو ایواؿ میں یش  کرنے کی اجازت دی جائے یکعمل سے میرا استحقاؼ مجروح ہوا ہے لہذا میری اس تحر

 اور اسے باضابطہ قرار دیتے ہوئے مجلس استحقاقات کے سپرد یا جائے۔

دینا چاہو  گی۔ جیسا کہ آپ  short statementجناب سپیکر!میں اپنی اس تحریک استحقاؼ پر  

چودھری حیات صاحب جن کا تعلق قصور سے ہے وہ اس معزز  (مرحوؾ)ہیں کہ میرے سسر  جانتے

اسمبلی کے معزز رکن رہ چکے ہیں اور میرے والد عبدالواحد صاحب آپ کے ہم نوالہ ہم پیالہ رہے ہیں 
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اور آپ کے بہت قریبی ساتھی رہے ہیں۔ آپ سے بہت محبت اور آپ سے بہت پیار کرنے والے 

 ۔دوست رہے ہیں

 پیالے والے میرے ساتھ نہیں رہے۔ )قہقہے(:جناب سپیکر

 میں جس کا ذکر یا گیا ہے وہ آپ کے دوست ہیں۔ FIRجناب سپیکر!اس :محترمہ ثمینہ خاور حیات

 اؿ سے اچھی طرح سے میری دوستی ہے۔ ،میں جانتا ہو :جناب سپیکر

میں  FIRوست رہے ہیں اس جناب سپیکر!عبدالواحد صاحب جو آپ کے د:محترمہ ثمینہ خاور حیات

 wordکو FIRکی طرػ سے کاٹی گئی ہے۔  میں اس  Stateایف آئی آر صاػ طریقے سے لکھا گیا ہے اور یہ

to word  اس کی مدعی پولیس بنی ہوئی ہے تو اس  ،پزھنا چاہتی ہوFIR  میںState کوئی غلط  سے کی طرػ

بنے تو اس میں غلطی ہو جائے تو وہ قابل معافی ہے لیکن  ۔ اگر میں یا کوئی اور بندہ مدعیچاہئےلفظ نہیں ہونا 

 Police Orderمیں کوئی غلط لفظ لکھنے پر  FIRیا پولیس کا کوئی بندہ اس میں مدعی ہے تو اس  stateاگر 

کے تحت اؿ کے خلاػ باقاعدہ  پرچہ کٹ سکتا ہے اور اؿ کو سخت سے سخت  سزا ہو سکتی ہے تو میں  2000

کرتی  requestمیں آپ سے  ،ہے forumمیرے نسدیک تو یہ مقدس  ؟سے کر سکتی ہو  اس کا مطالبہ کس

ساؽ گزر  تین میں لکھی گئی ہے کہ اس شخص کو فوت ہوئے  FIRپزھنا چاہتی ہو  جو اس  lineہو  اور وہ 

کے ساتھ  FIRبھی میرے پاس موجود ہے جو میں نے آپ کو اس  Death Certificateچکے ہیں اور اؿ کا 

 کے ساتھ للکار ہ ہوئے  FIR کر دیا ہے۔ اس یش 

ھ

 

میں یہ لکھا ہے کہ حاجی عبدالواحد صاحب پس

ہیں(کے لئے یہ لکھا گیا ہے کہ وہ  husbandپولیس پر فائرنگ کر ہ رہے۔ خاور حیات )جو کہ میرے 

 ڈنڈو  اور سوٹو  کے ساتھ پٹروؽ چھڑک کر بسو  کو اپنے ساتھیو  کے ہمراہ آگ لگا ہ رہے اور

شیشے توڑ ہ رہے اور میرا بھائی عمر حیات جو اس میں ملوث ہے خاور حیات کے ساتھ موجود تھے۔ یہ کہا  

آپ کہہ سکتے ہیں کہ میں اپنی پارٹی کے لئے  ،ہو  vocal MPAمیں مانتی ہو  کہ میں  ؟کا انصاػ ہے

میرے خانداؿ پر اس اس کا یہ مطلب نہیں  کہ  ،ہو ۔ میں اپنی پارٹی کے ساتھ کھڑی ہو  MPAوفادار

طرح کے الزامات لگا کر سیاسی انتقامات لئے جائیں۔ وفادار ہونے کا یہ صلہ دیا جا رہا ہے کہ آج میرے 

خانداؿ کے اوپر اس طرح کے پرچے کاٹے جا رہے ہیں اور پھر وہ پولیس والا یہ کہہ رہا ہے کہ اس 
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ہے اور میں آپ سے  Houseا یہ میر forumمردے کو میرے سامنے لے کر آؤ۔ میرے لئے تو مقدس 

request  کرتی ہو  کہ اس میں میری بھرپورhelp۔کیجئے 

 جی، شکریہ۔ رانا صاحب!اس کو کل یا اگلے دؿ کے لئے رکھ لیں؟:جناب سپیکر

 دؿ کے لئے دوجناب سپیکر!آپ اس کو کوئی :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور)

pendingریکارڈ  بھیاس کا جو ،فرما لیں 

چ

 

ث

 ن
یش

 انوٹی   اس کے ،اس کی مثل ہے ،ہے انوٹی  

ی

 آفیسر 

چ

 

ث

 ن
ش

کو 

میں یہا  پر حاضر کر دو  گا، ثمینہ خاور حیات صاحبہ بیٹھ جائیں اور آپ اؿ کے ہم نوالہ ہم پیالہ ہیں آپ 

 کر دے گی۔ عملدرآمدبھی  بیٹھ جائیں اور جو فیصلہ کریں  اس کے اوپر گورنمنٹ 

 

 سرکاری کارروائی

 بحث

 پر عاؾ بحث 11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ

 جاری(۔۔۔)

جوؿ تک کے ۔24دؿ کا ٹائم دیتے ہیں۔ تین دؿ کی بجائے  دوٹھیک ہے۔ ہم اؿ کو ،چلیں:جناب سپیکر

یا جاتا ہے۔ اب بجٹ پر بحث کے لئے آج کی اس سٹ کے مطابق  pendingلئے اس تحریک کو 

 نولاٹیاجود نہیں ہیں۔ اس کے عد  احشؿ الحق احسن مو ۔۔۔!چودھری عامر سلطاؿ چیمہ صاحب

 صاحب!

 الرحیم۔ میں ب  سے ہلے  جناب سپیکر!شکریہ۔بسم اللہ الرحمٰن:نولاٹیااحشؿ الحق احسن چودھری 

budget philosophy بات کرو  گا ۔ ہمارے چارو  صوبو ، مرکز اور بشموؽ صوبہ پنجاب میں بجٹ  پر

ہوتا  پر direct taxesانحصار   فیصد30یا جاتا ہے اور باقی ماندہ  پر percent indirect taxes 70کا انحصار 

ہے۔ میں اسے روایتی بجٹ اس لئے کہو  گا کہ اگر اس بجٹ کے اندر کوئی ایک لفظ بھی ایسا درج یا جاتا 

جہ سے  ہم انحصار یا ہے لیکن آنے والے وقتو  میں فلا  فلا  مجبوری کی و پرindirect taxesکہ ہم نے 

سے بہت کم کرنے کی کوشش  فیصد70کو   ratioانحصار کریں  ہم اس  پر indirect taxesمجبور تھے کہ ہم 
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استعماؽ کریں  گے جس سے  techniquesلیں گے یا ہم فلا  فلا  نئی  actionکریں  گے یا ہم فلا  فلا  

  گا۔انحصار کرنے لگے پر direct taxesکی بجائے  indirect taxesہمارا بجٹ 

اصل میں ضروریات  زندگی پر لگائے ہوئے ٹیکس ہیں کہ ہر وہ  indirect taxesجناب سپیکر!

فرد جو چاہے جتنا بھی غریب ترین آدمی ہے جو بینظیر انکم سپورٹ پروگراؾ سے پیسے لیتا ہے یا سستی  روٹی 

بھی چھوٹے سے چھوٹا معیار زندگی  کو برقرار رکھنے کے لئے جو livelihoodکھانے کو ترجیح دیتا ہے یا  جو اپنی

پر ٹیکس وصوؽ کئے جا ہ ہیں اس لحاظ سے  utilitiesاپنا کر طرز حیات گزارنے پر مجبور ہے اس فرد کی 

 coalitionہی کہو  گا۔ میری اپنی ہی حکومت سے اتدععا ہوگی  اور دونو   traditionalمیں  اس بجٹ کو

partners اپنے بجٹ کی فلاسفی میں اس بات کو ضرور شامل یا جائے  سے ہوگی کہ آنے والے وقتو  میں

 کی طرػ آئیں۔  direct taxesسے  indirect taxesکہ ہم فخر کریں  گے کہ 

نے آبیانے کے اندر فلیٹ ریٹ کا  انہو میں حکمراؿ تھے  جناب سپیکر!ہلے  جو صوبہ 

conceptگا اور جونسی  کاشت کرے گا اس پر  دیا تھا۔ اس سے ہلے  یہ تھا کہ جو کاشتکار جتنی کاشت کرے

دیتا تھا اور سبزی والا   چار سو  ایکڑاسے ٹیکس دینا پزے گا۔ اس طرح ایک کماد کا کاشتکار تین سو روپیہ فی 

اب فلیٹ ریٹ کے ذریعے سے ہر فرد کی ملکیت پر ٹیکس لگا دیا گیا کہ جو فرد جتنی ملکیت  ۔روپیہ  دیتا تھا

روپے  ٹیکس دے گا۔ اس کا فائدہ اپر پنجاب کو یہ ہوا کہ یہا  چونکہ  -/85رکھتا ہے اس کے حشب سے 

تماؾ زمینیں زیرکاشت ہیں وہ فرد جو اپر پنجاب میں سبزی اور کماد  کاشت کر کے چار سو یا پانچ سو روپیہ فی 

ب کے روپے دیتا ہے اس کے مقابلے میں جنوبی پنجا-/85دیتا  تھا آج وہ وہی فصلیں کاشت کر کے  ایکڑ

اندر  لوگ جو زمین کاشت کر ہ ہیں وہ اس کا بھی ٹیکس دیتے ہیں اور جو زمین وہ کاشت نہیں کر ہ مگر 

ج  ۔ٹیکس دینا پزتا  ہے انہیںفلیٹ ریٹ کی وجہ سے اس کا بھی 

ھ

ا ً یہ ہے کہ ساؤتھ میں غیر آباد ٹیلے، ٹ

 

جت
ج

 

ت

چ

ن

  ایکڑ7ملکیت رکھتا ہے  اور  یکڑا57ر ہے  وہ اور صحراؤ   کی وجہ سے ایک فرد اگر تین مربع اراضی کا کاشتکا

پر ہی  ایکڑ 57صرػ کاشت کرتا ہے لیکن فلیٹ ریٹ کی لعنت کی وجہ سے  اسے جو آبیانہ دینا پزتا  ہے کہ 

 reliefکے لئے  یہ  command areaؽ کے حکومت سے ہم نے تھل کینا دینا پزتا ہے۔ اس کے لئے سابقہ

ہمیں فلیٹ ریٹ کے اس ظلم کی وجہ سے آبیانے کے اندر چھوٹ دی تھی۔ مانگا تھا اور گزشتہ حکومت نے 

توجہ دلائی تھی  لیکن سوا دو ساؽ  گزرنے   ػ کی دو ساؽ ہلے  اس طر coalition governmentہم نے اپنی  
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 کاشت کرے گا تو ایکڑ7زمین کا مالک  ایکڑ 57کے باوجود  جنوبی پنجاب  کے کاشتکارو  پر یہ ظلم جاری ہے کہ 

 یہ کیو  ہے؟  ،دینے پر مجبور کر دیا گیا ہے کاایکڑ 57وہ آبیانہ 

 یا یہ ادھر ہی ہے؟جناب سپیکر:

کا مالک ہے اس کی ساری  ایکڑجناب سپیکر!اپر پنجاب میں جو دس :چودھری احشؿ الحق احسن نولاٹیا

 ہے وہ ا  ز  زمین زمین زیر کاشت ہے ، اپر پنجاب میں غیر آباد زمین نہیں ہے وہا  جس کی جتنی ملکیت

کا تین سو روپیہ دیتا  ایکڑکاشت کرتا ہے اس سے اپر پنجاب کے کاشتکار کو فائدہ ہوا ہے کہ وہ کماد کے ایک 

جس کے پاس تین مربع زمین ہے وہ تین مربع زمین کاشت کرتا ہے  ۔روپے دیتا ہے-/85تھا  اور آج وہ 

کا کاشتکار پانچ،  دس یا بیس  ایکڑ57زیادہ  ہونے کی وجہ سے   جبکہ ساؤتھ میں ایسا نہیں ہے وہا  غیرآباد زمین

 کا دینے پر مجبور ہے۔  ایکڑ57کاشت کر رہا ہوتا ہے  لیکن فلیٹ ریٹ کی وجہ سے وہ آبیانہ  ایکڑ

 یا وہ چک بندی میں شامل ہیں؟جناب سپیکر:

۔ پانی کی لت میں شامل ہے command areaجناب سپیکر!وہ :چودھری احشؿ الحق احسن نولاٹیا

کی وجہ سے  وہ سارا رقبہ کاشت نہیں کر سکتا جس وجہ سے رقبہ غیر آباد ہے۔ اس پر ایک کمیٹی بنائی گئی ہے 

  برا جس کی دس میٹنگز ہوئی ہیں  اور اؿ میں کوئی فیصلہ نہیں ہوا۔  مجھے آج یہ تسلیم کر ہ ہوئے یقین کیجئے

نے ہماری اس بات کو تسلیم   انہو  ہم نے یہ بات رھی  تو بھی لگتا ہے لیکن سابقہ  حکومت کے سامنے جب

اڑھائی سالو  سے یہ نےہم  ۔کر ہ ہوئے  صرػ جنوبی پنجاب کے اندر اس فلیٹ ریٹ میں کمی کی تھی 

بات  اپنی حکومت  کے سامنے رھی  ہے  اور اس پر  دس میٹنگز ہوئی ہیں۔ میں یہا  بتانا چاہتا ہو  کہ کلو 

  اس کمیٹی کے ممبر ہیں لیکن اس پر آج تک ایک فیصد  بھی یشرفت  نہیں ہو کی۔۔ صاحب، نوانی صاحب

ایک آمرانہ   سابقہ جناب سپیکر!آج میں ایک دوسرے ظلم کی طرػ توجہ دلانا چاہتا  ہو  کہ 

 اس سے ہلے  ارسا کے ممبراؿ میں ،حکومت کے تحت پرویز مشرػ نے  ارسا کے ممبراؿ میں تبدیلی کی

  ایک ممبر ہوتا تھا اور ایک مرکز کا ممبر ہوتا تھا۔ اس ڈٹیٹر  نے اس ممبرپ  کو تبدل  کرہر صوبے کا 

 اور تماؾ صوبو  کا ایک ایک ممبر کر دیا۔ اس سے ہمیں یہ نقصاؿ ہوا  کہ  

ے

کے سندھ کے دو ممبراؿ کر دٹ 

  ہمیں لتا  ہے اس پر ایک ارسا کے غلط فیصلے کی وجہ سے پنجاب کی نہرو  کو پانی نہیں مل رہا اور جو پانی
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کو دیا جائے  عجیب و غریب قسم کی پابندی لگا دی جاتی ہے۔ ارسا کے رولز میں یہ ہے کہ جتنا پانی جس صوبہ

گا وہ اس پانی کو صوبہ خود تقسیم کرے گا لیکن ایک حیرت انگیز بات یہ ہے کہ سندھ اور بلوچستاؿ نے 

 کہ ارسا کے ذریعے جو پانی آپ کو لتا  ہے وہ ہم آپ کو فلا   پنجاب کے حکمرانو  پر ایک پابندی لگائی ہے

نہر کھولنے کے لئے تو دے سکتے ہیں لیکن فلا  نہر کو کھولنے کے لئے نہیں دے سکتے۔  دس ماہ سےسی جے 

کرتی ہے۔ میں یہ سمجھتا ہو  کہ ہماری  گورنمنٹ نے اچھے  irrigateؽ  بند ہے جو تماؾ ساؤتھ کو لنک کینا

نہیں یا وہ اس لئے کہ ارسا کے دو ممبراؿ سندھ سے ایک ممبر  pleadمیں ارسا کے فورؾ پر انداز 

بلوچستاؿ سے اور بدقسمتی سے جو ممبر پنجاب کی طرػ سے ہے وہ بھی لاہور کا رہنے والا ہے  اور متاثرین 

ؽ بند ہو تو لنک کینا جنوبی پنجاب سے ہیں۔ وہ ہمارے دکھ کو کبھی نہیں جاؿ سکتا کہ دس ماہ سے اگر سی جے

 رو  کو  اس سے یا نقصاؿ ہوگا؟ساؤتھ کے کاشتکا

جناب سپیکر!میں وقت کے اختصار کی وجہ سے  جنوبی پنجاب کی چند چیزو  کی طرػ توجہ دلا کر  

  کا اعلاؿ یا گیا آج پی اینڈ ڈی نے اس کا جو حشر  ب ۔ار5.5اجازت چاہو  گا۔ 
ج
ج

 ت ک
ن

کا جنوبی پنجاب کے لئے 

 کے تحت  روپے  کروڑ 505 وہ میں آپ کے سامنے رھنا  چاہتا ہو  کہ یا ہے
ج
ج

 ت ک
ن

 200کا جنوبی پنجاب کے 

کی گئی ہیں۔ بجٹ  releasesکروڑ روپے کی 02صرػ  اس میں کے منصوبے پاس کئے گئے اورروپے کروڑ 

ہ بجٹ کے اندر کا ناؾ ہوتا ہے میں آج مطالبہ کرتا ہو  کہ آئند allocationsتخمینو  کا ناؾ ہوتا ہے،

 تھے اؿ تخمینو  کے ساتھ  releasesگزشتہ بجٹ کی 

ے

کا چارٹ بھی یش  یا جائے کہ ہم نے جو تخمینے دٹ 

یہ ہیں۔  میں اس بات کا تذکرہ کرنا چاہتا ہو  کہ ہمارے معزز ملک جہانسیب  releasesگزشتہ ساؽ کی 

اس کا حشر جو پی اینڈ ڈی نے یا ہے وہ میں آپ روپیہ بہاولپور کو دیا گیا ہے۔  ۔ارب18وارؿ نے کہا تھا کہ 

بھی یا  ongoingکے منصوبے ضرور پاس کئے گئے ہیں اور  اؿ کو  ۔ارب18کے سامنے رھنا  چاہتا ہو  کہ 

دیکھیں گے  تو وہ تین یا چار فیصد سے آگے  releasesہا  میں تسلیم کرتا ہو  لیکن جب  اؿ کی ۔گیا ہے 

نے یا یا کہ ایک  انہو بلے میں  جب لاہور کے منصوبو  کو دکھتے   ہیں تو نہیں بڑھتیں اور اس کے مقا

 آپ کو نظر آئے گی۔   utilizationاور releasesروپے کی ۔ارب13,13ایک منصوبے کی 

جناب سپیکر!میں یہا  پر ایک اور بات کی طرػ توجہ دلانا چاہتا ہو   اور میں وزیر اعلیٰ پنجاب  

مالیت کے ہیں، روپے کروڑ 02کے لئے دو ڈگری کالجز  جو   حلقہنے میرے  انہو   کہ کا شکریہ ادا کرتا ہو
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ٹینڈر بھی  ،پاس  بھی ہوئے ہیں ،ہا  وہ منظور بھی ہوئے ہیں ۔دو ٹیکنیکل  سنٹر جو دس کروڑ کی مالیت کے ہیں

 کروڑ 02 ہے کہ بننا بھی شروع ہو گئے ہیں لیکن پھر ایک وہی مضحکہ خیز بات  یہا  آنے کواورلگے ہیں 

 گئے ہیںروپے

ے

صرػ ایک کروڑ اسی رفتار سے  ،کے منصوبے کے لئے مالی ساؽ کے اندر کتنے پیسے دٹ 

اگر چلتے رہے تو انشاءاللہ دس سالو  میں میرے کالج مکمل ہو جائیں گے اور دس سالو  کے بجٹ کے اندر 

 اور دو ڈگری کالجو  کی مالیت ہر بجٹ میں شمار یا جائے گا کہ ہم نے مظفر گڑھ کو دو ڈگری  

ے

 02کالج دٹ 

 کروڑ روپے تھی۔ 

جناب سپیکر!میں بڑے زور و شور سے مطالبہ کرو  گا کہ آئندہ بجٹ  کی کتاب کے اندر گزشتہ  

کو یا دیا  areaضمنی بجٹ کی طرح  لازماً  یش  کی جائیں تاکہ یہ پتا چل سکے کہ کوؿ سے releasesساؽ  کی 

 گیا۔ 

 متعلقہ ہے۔  اس سےProvincial Financial Award!میرا دوسرا مطالبہ جناب سپیکر 

 جا ہ ہیں اور اس کے فارمولے کے 

ے

ایوارڈ کے تحت تماؾ اضلاع کو  لوکل گورنمنٹ کے تحت فنڈز دٹ 

 گئے ہیں۔ وہ یہ ہیں کہ

ے

 :اندر پانچ اصوؽ دٹ 

On the basis of population, on the basis of area, on the 

basis of backwardness, on the basis of tax return and on 

the basis of efficiency and utilization and utility. 

کر ہ ہیں لیکن آخری نکتہ چونکہ یہ تختِ لاہور کے  supportہلے  چارو  نکات جنوبی پنجاب کو 

ملازمین کی ہزارو  سیٹیں  کیسے آئے گی؟ وہا  پر سرکاری efficiencyحکمرانو  کے بس میں ہے کہ 

ہی نہیں کی جاتی  postingہی نہیں کریں  گے۔ کئی سیٹو  پر لوگو  کی  postingایسی ہیں جن پر آپ 

نہیں دی جائیں گی تو آپ کا یا خیاؽ ہے کہ  releasesجو کئی کئی سالو  تک خالی پزی رہتی ہیں۔ جب 

 upperمطالبہ اور کرو  گا کہ ہمارا کوٹا جنوبی پنجاب کے اندر ترقی ہو سکے گی؟ میں آپ سے ایک 

Punjab  سے علیحدہ کر دیا جائےsame  اسی طرح جیسے سندھ میںrural Sindh  اورupper 

Sindh  کی طرح علیحدہ ہے اسی طرح ہماراPMS and CSS  کے اندر کوٹا الگ یا جائے۔ یڈییکل

 یا جائے۔ کالجو  اور زرعی یونیورٹی  فیصل آباد کے اندر بھی کوٹا الگ
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 جناب!آپ کا ٹائم ختم ہو چکا ہے۔ جناب سپیکر:

اس کے علاوہ سوؽ سیکرٹریٹ کے اندر کوٹا الگ یا جائے۔ اگر یہ  :چودھری احشؿ الحق احسن نولاٹیا

 جائیں تو مکن  ہے کہ جنوبی پنجاب کے عواؾ کے حقوؼ انہیں مل سکتے ہیں ورنہ ہمارا 

ے

کوٹے علیحدہ کر دٹ 

کہ ہمارا صوبہ ہر صورت میں الگ یا جائے۔ اس سے کسی چھوٹے مطالبے کو ہم نہیں مانیں وہی مطالبہ ہے 

 گے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 جی، بہت شکریہ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں آخر پر سرائیکی کا ایک بند آپ کی نذر کرنا چاہتا  :چودھری احشؿ الحق احسن نولاٹیا

  اور سرائیکی وسیب کے اقباؽ فرما ہ ہیں اور انہو Shakespeareہو ۔ ہمارے سرائیکی وسیب کے 

 نے بڑی خوبصورت بات کی ہے کہ:

 یڈیی زندگی وگڑیا دھاگا اے

ڑایکو 

ھ
چ  

نزت
ُ
  دا و

ے چ

 دا کوئی ن

 یندؿڈیڈیے ٹوٹے کر کے سٹ 

  ایتے گِن

ے چ

  دا ُن  دا کوئی ن

 کو   کلیا امیا  ہر کوئی چُن د

  

ے چ

ل کو  چُن دا کوئی ن
ھ
ُ
پ 

ے 
ھ

ھ

ھت

 ڈ

 کر شاکر رووؿ دی ہن بس

د

ھ

 

 

   ڑی دھات

ے چ

 کو  سُن دا کوئی ن

 )نعرہ ہائے تحسین(    

 جی، محترمہ سامیہ امجد صاحبہ! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!حص روایت میں گوتم بدھ کے فلسفہ دکھ سے چند شعر عرض کرو   :ڈاکٹر سامیہ امجد

 گی۔
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 ،چاہےپزھ کر گزار لیں چاہے ،لیںٹائم آپ کا دس منٹ ہے چاہے آپ شعرو  میں گزار  جناب سپیکر:

 بوؽ کر گزار لیں، آپ کی مرضی ہے۔

 

 جناب سپیکر! :ڈاکٹر سامیہ امجد

 میرے عزیزو!میری بات کو توجہ سے سننے والو

 یہ زندہ رہنے کا، باقی رہنے کا شوؼ، یہ اہتماؾ دکھ ہے 

 عظیم کو سہہ سکا ہے
ِ
 سکوت دکھ ہے کہ کوؿ اس کرب

 دنیا میں کہہ سکا ہےکلاؾ دکھ ہے کہ کوؿ اس 

 جو ماورائے کلاؾ ہے، دکھ ہے،

 یہ ہونا دکھ ہے، نہ ہونا دکھ ہے 

 ثبات دکھ ہے، دواؾ دکھ ہے،

 میرے عزیزو! تماؾ دکھ ہے 

 

 نظر ہے کہ بڑا  
ِ
جناب سپیکر!آج کے بجٹ کے لئے میں صرػ یہ کہو  گی کہ واقعی جاذب

کے ساتھ  یہ  exaggerated figures اور بڑی خوبصورت باتیں ہوئی ہیں لیکن coverخوبصورت 

کہ جس کے ساتھ ایک حلف نامہ ہونا چاہئے تھا کہ ایک ایک پیسا ادا  figuresبجٹ یش  یا گیا ہے۔ ایسے 

یا ہے۔ ب  سے ہلے  انہو  نے  claimبھی ہوگا۔ اؿ کے پاس اتنے پیسے ہی نہیں ہیں جتنا انہو  نے 

ایک فیصد  GSTیب اور کھوکھلا نعرہ ہے کیونکہ اگر آپ نے اپنا ٹیکس فری بجٹ کہا ہے جو ایک عجیب و غر

لے  GSTفیصد پر  17سے  16روپے کا ڈاکا ڈاؽ دیا ہے۔  ارب۔40بڑھا دیا ہے تو عواؾ کی جیب میں سے 

روپے عواؾ کی جیب پر ڈاکے کو ٹیکس فری کہتے ہیں اور  ارب۔40؟جانے کو یا آپ ٹیکس فری کہتے ہیں

کرنا کہ اسُ  claimجب وہ آئے گا تو پھر اؿ کا یہ  ۔اس سے بہتر ہوگا VATکہہ دیا کہ اسُ کے عد  یہ بھی 

 ارب۔90عواؾ کی جیب سے نکلے گا یہ غلط بیانی ہے کیونکہ یقت ب یہ ہے کہ کم از کم  ارب۔12سے 

کے  registry landروپے اس ٹیکس کے زمرے میں لگائے جائیں گے۔ اسی طرح سیدھا سیدھا 

فیصد عواؾ جو زمیندار ہیں اؿ 80ار کی جیب پر ڈاکا ڈالا جا رہا ہے۔ انہو  نے سوچا کہ وہ حوالے سے زمیند
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کے برابر لایا گیا  urban areaکو  rural areaکہتے ہیں اب  DC rateجس کو  registry costکی 

میں  tax poolفیصد 80ہے تاکہ جب کاشتکار رجسٹری کروانے جائے گا تو یہ بھی حکومت کے پاس 

کا فرض تھا بجائے  agricultural Punjabکرنا اس  facilitateجائے گا۔ غریب زمیندار جس کو 

 ہیں۔ ہماری حکومت ساڑھے  facilitateاس کے کہ اسے 

ے

ایکڑ پر ٹیکس 12کرتی بلکہ ٹیکس بڑھا دٹ 

 میں tax poolفیصد عواؾ یعنی  کسانو  کو 80مفت کرتی رہی لیکن آپ کی حکومت نے اس طریقے سے 

 ۔۔۔گھسیٹا ہے

 شہباز شریف ایواؿ میں تشریف لائےمحمد)اس مرحلہ پر قائد ایواؿ میا  

 کے نعرو  سے استقباؽ یا( "شیر آیا،شیر آیا "اور ممبراؿ نے 

 registryجناب سپیکر!ٹیکس کے ناؾ پر ٹیکس کو وصوؽ کرنے کے لئے زمیندار کے اوپر جو  

cost  یاDC rate فیصد زمیندار جس کو 80یہ ہوگا کہ  لگایا گیا ہے اسُ سے صرػfacilitate  کرنا

پنجاب کی حکومت کا فرض تھا کیونکہ یہ ایک زرعی صوبہ ہے لیکن اب یہ پیسا اؿ کی جیبو  میں سے  ڈاکا 

ڈاؽ کر نکالا جائے گا لہذا اس لفظ کو واس  لینا چاہئے کہ یہ ایک ٹیکس فری بجٹ ہے۔ میں کہتی ہو  کہ یہ 

ٹیکس حاصل کرنے والا بجٹ ہے جس کے بغیر صوبہ ویسے ہی بال  indirect بلکہ ٹیکس فری بجٹ نہیں

 دیوالیہ ہو چکا ہے۔

ایوارڈ میں گزشتہ اڑھائی برس کے عد  پنجاب غریب ہوتا نظر آیا ہے۔  NFCجناب سپیکر! 

نی دی اگرچہ اس میں بڑا بھائی ہونے کی حیثیت سے محترؾ شہباز شریف نے کہا کہ ہم نے اس میں قربا

ہے، میں اس چیز کو بھی سراہتی ہو  کہ انہو  نے چھوٹے بھائیو  کا خیاؽ رکھا لیکن جب یہ صوبہ خود 

نہ ہو تو وہ بجٹ میں کتنا حصہ ڈاؽ رہا ہے؟ اب  incomeمیں ہو اور اسُ کے پاس اپنی کوئی  crisisاتنے 

ایوارڈ NFCگئی ہے اور  روپے بتائی ارب۔548آپ خود دیکھیں اور حشب لگائیں کہ بجٹ کی آمدؿ 

دکھائی  ارب۔114صرػ اور صرػ  incomeہوگا یعنی پنجاب کی  ارب۔434سے جو حصہ آئے گا وہ 

فیصد آبادی ہونے 55گئی ہے۔ یہ اس بات کا اقرار ہے کہ ہمارے پاس پیسے نہیں ہیں۔ مجھے یہ بتائیے کہ 

کیسے پورا کرے گی؟ میں یہ بات  ایوارڈ کی کل رقم کی صرػ چالیس فیصد ضروریات کو NFCکے باوجود 

روپے میں ذرا  ارب۔434سے آنے والے  Federationایوارڈ  NFCببانگ دہل کہتی ہو  کہ اگر 
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میں ایک ایوارڈNFCہوئی یا یہ پیسے کم آئے تو یہ صوبہ بال ہی دیوالیہ ہو جائے گا۔  delayبھی 

 Provincial گئے لیکن کئے distributeکی بنیاد پر فنڈز  populationفارمولے کے تحت 

Formula of Distribution of Funds  یاProvincial Finance Award  کی یا بنیاد

یا اس کی سفارشات ہیں؟ میں آپ کو اسی مئی کی  Provincial Awardہے، یا یہا  پر کوئی 

statistics روپے ۔ارب40کی مثاؽ دیتی ہو  کہNFC  روپے  ۔ارب22ایوارڈ سے آئے تھے۔

 گئے اور لا

ے

 گئے۔ 22ہور کو دٹ 

ے

کروڑ روپو  کو 22اور  ۔ارب22کروڑ روپے میرے خانیواؽ کو دٹ 

لاکھ آبادی خانیواؽ کی 20لاکھ آبادی لاہور کی ہے  اور 80اگر آپ نے آبادی کے تناب  سے بانٹا ہے تو 

روپے تقسیم کر ہ  ۔ارب40بنتی ہے۔ اگر آپ ratioکی  one is to fourہے۔ اس حشب سے 

 خانیواؽ کو ملنے ب روپے راساڑھے پانچ  ہیں تو پچھلے مہینے

ے

 
م

نہیں ب روپےار ساڑھے پانچ تھے لیکن چاہ

 گئے اور صرػ 

ے

کروڑ روپیہ دیا گیا۔ میں کہتی ہو  کہ یہ ایک مہینہ یا، پورے ساؽ میں بھی اس 22دٹ 

جنوبی پنجاب میں ہے اس طرح نہیں کریں  گے، اسی طرح آپ ہر ضلع کا حشب لگا سکتے ہیں۔ ہر ضلع جو 

پھر  ،لگا کر دیکھ لیں تو آپ کو پتا چلے گا کہ کتنی زیادتی ہوئی ہے versus Lahore populationکو

 آپ کہتے ہیں کہ یہ غداری ہے اور جنوبی پنجاب قائم کرنے کی آواز بڑھ گئی ہے۔

 بار بار کے بارے میں آپ کو بتا دو  کہ اس کی utilization of fundsجناب سپیکر!میں  

شہباز شریف کی یہا  محمدتفصیل دی جا چکی ہے لہذا میں اس میں نہیں جاؤ  گی لیکن میں وزیر اعلیٰ میا  

 out of the bocموجودگی کا فائدہ اھار ہ ہوئے یہ کہنا چاہتی ہو  کہ کہیں نہ کہیں

methodology آج کل تو یہ رواج ہے کہ  ۔لائیںC&W  کے جوprocedures ہیں وہred 

tapism, ping pong inter-shunting of files between departments  اور

delay tactics  کا شکار ہے۔ اس میں ایک کمیشن مافیا موجود ہے۔ آپ جتنا بھی پیسا بھیجیں وہutilize 

کہ فواد  لوگ بھی موجود نہیں ہیں جیسا honestکے اندر  C&Wصرػ اس لئے نہیں ہوتا کیونکہ اس 

 honestyکر دیا کیونکہ اس نے کوشش کی کہ اس میں  transfer بھی ایک منٹ میں حسن فواد کو

 Consultancies, out sourcing, open market competitions andآئے۔ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 20

 

437 

public private partnerships  لائی جائیں۔ آپ کوC&W  کوout of the box  ،لانا ہوگا

 ۔بھی لانی ہوگی methodologyاس میں آپ کو نئی 

اسی طرح صحت کے حوالے سے میرے پاس ایک چھوٹی سی سٹ تھی لیکن اس  جناب سپیکر!

فیصد 52یا گیا ہے کہ  misquoteمیں بھی اگر آپ دیکھیں تو صحت کے فنڈ میں صرػ اور صرػ 

 ۔ارب14سے  روپے ۔ارب12فیصد بڑھا ہے اس لئے کہ 16فیصد نہیں بلکہ صرػ 52بڑھایا ہے۔ 

روپے اگر آپ  ۔ارب7یا  روپے ۔ارب9فیصد بنتا ہے لیکن 16کریں  تو  calculateتک آپ  روپے

میں اس حوالے سے یہ ؟فیصد کیسے لکھ دیا52کر کے اس کو  calculateکے پاس بچ گئے تھے تو اس سے 

 donor friendlyاسے  percent donors friendly provinces 22 کہو  گی کہ بنگلہ دیش کو

province بے میں بلائیں کہ ہمارے صحت کے لوگو  کو صو،کہیںproblems  فیصد22ہیں۔ بنگلہ دیش 

لیتا ہے لیکن پاکستاؿ صرػ دو فیصد لیتا ہے۔ جب تک صحت کے  فیصد14لوگو  سے لیتا ہے، بھارت

کو دعوت نہیں  donor friendly agenciesاورdonor friendly policiesحوالے سے آپ بجٹ میں 

نہیں ہو سکتا۔ میں دوبارہ آپ سے یہی کہو  گی کہ آپ اس طرػ توجہ  دیں  گے یہ مسئلہ کبھی بھی حل

 Schoolکرو  گی کہ کس طرح submitدیں ۔ میں اپنی تجاویز وزیر خزانہ صاحب کو تحریری طور پر 

Health Nutrition Supervisorکوpermanent یا جائے یاloans  کو کس طرحlay off ئے یا یا جا

 ؟ہسپتاؽ کو کیسے یا جائے

کرنا چاہتی ہو  کہ  point outوزیر اعلیٰ پنجاب کی یہا  موجودگی میں یہ میں  جناب سپیکر!

ادا نہ کی  ةفنڈ کی مد میں پیسے نہیں ملے۔ خداراجس حکومت نے زکوٰ زکوٰةپنجاب کے لوگو  کو دو ساؽ سے 

سے ہم ب  کی طرػ سے آپ کو درخواست ہے کہ دو ساؽ  ؟ہوتو اس سے کس طرح برکت پزے گی

کے پیسے پنجاب کے غریب عواؾ کو نہیں ملے اس طرػ توجہ فرمائیں اور امساؽ  زکوٰةبیت الماؽ اور 

غریب لوگو  کو دیں  اور اؿ سے دعائیں لیں۔ خدا آپ کی اس  زکوٰةسمیت تین ساؽ کی واجب الادا 

 حکومت میں اور اس وقت میں ضرور برکت ڈالے گا۔ شکریہ

جناب سپیکر!جب یہ معزز ایواؿ اپنی بجٹ کی ساری  ۔شکریہیف(:)میا  محمد شہباز شروزیراعلیٰ

کارروائی کو مکمل کرے گا تو میں اپنی چند معروضات آپ کی خدمت میں اور آپ کے توسط سے اس معزز 
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 figureروپے کی  ۔ارب22ایواؿ کی خدمت میں یش  کرو  گا۔ میری بہن نے لاہور کے حوالے سے 

ڈالو  گا۔ جنوبی پنجاب کے حوالے سے بنائی گئی بوگی کے غبارے سے مکمل پر روشنی  factsدی تو میں اؿ 

کی بنیاد پر بات کی ہے لیکن  factsطور پر ہوا نکالی جا چکی ہے۔ معزز وزیر خزانہ اور معزز ممبراؿ نے اس پر 

لاہور کے حوالے سے میں آپ کے توسط سے اپنی بہن کی خدمت میں عرض کرو  گا کہ میں اؿ کے 

facts اس ایواؿ میں لے آؤ  گا۔ پچھلی حکومت کے دور میں رنگ روڈ کے حوالے سے جو الائنمنٹ 

change  کی گئی اور خاص طور پر مشرقی الائنمنٹ کو شہر کے اندر لایا گیا۔ میں بغیر کسیpoint scoring  اور

د رنگ روڈ ہےکہ شہرو  کے گرفلسفہ establishedالزاؾ تراشی کے عرض کرو  گا کہ دنیا بھر میں یہ

اور ضروریات  expansionبنتے ہیں تو اس کا خیاؽ یا جاتا ہے کہ جاؽ  شہر سے باہر ہو تاکہ آئندہ کے لئے

کی دہائی میں یا  1990یا 1980 الائنمنٹپوری کر سکے نہ کہ شہر کے اندر اس کو لایا جائے۔ رنگ روڈ کی

 dividingر لایا گیا حتیٰ کہ فیروز پور روڈ کو اس کاہمارے پچھلے دور میں بنائی گئی تھی مگر اس کو شہر کے اند

line اس سے میں یہ آپ کو عرض کرنا چاہتا ہو  اور اپنی   ،بنا دیا گیا۔ کبھی رنگ روڈ شہر کے اندر بنتے ہیں

 زینوں  کی یمتوں  میں اضاہ  کر کے اؿ کے کاروبار کو فروغ دیا بہن کی خدمت میں عرض کر دو  کہ کئی

 (شیم ،گیا۔)شیم

اللہ یہ ایواؿ میں یش  کرو   ءکی بنیاد پر  کر رہا ہو  اور میں انشا facts بات میں یہ !جناب سپیکر

  روپے بچائے جا سکتے تھے۔ رنگ روڈ تو نہ بنا اربوکے  ہوتی تو اس صوبہ الائنمنٹoriginalہ گا کہ اگر و

 وجہ ہے میری بہن کہ لاہور کو عنہ د ہو گئے اور یہیرد بُر  روپے ُواربولیکن زینوں  کے کاروبار میں 

 زؿ یا جاتا ہے۔ شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(

 علی اصغر منڈا صاحب! جناب سپیکر:

  علیٰ رسولہ اکرییم اما عد  بسم اللہ الرحمٰن :ی علی اصغر منڈا)اڈووویٹ(ھرچود

لی

چ

ص

دہدہ و
م

چ

پ

 الرحیم۔ 

 الرجیم۔

چ

 

ش ط

ث

ش
ل

میں اس بجٹ پر بحث کے موقع پر اتنا متوازؿ،  بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ فاعوذ باللہ من ا

خوبصورت، عواؾ دوست، ٹیکس فری بجٹ یش  کرنے پر صوبہ پنجاب کے وزیر اعلیٰ میری مراد خادؾ 

اور اؿ کی ٹیم ہ تنویر اشرػ کائرجناب پنجاب میا  محمد شہباز شریف اور صوبہ پنجاب کے وزیر خزانہ 

کو  Planning and Development Departmentکار، میری مراد سیکرٹری خزانہ، اؿ کے رفقائے
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مبارکةد یش  کرتا ہو  اور اس موقع پر میں اپنے دوستو  اور اؿ ناقدین کو یہ بتانا چاہتا ہو  کہ موجودہ 

 ,Education, Poverty Healthبجٹ ایک عواؾ دوست بجٹ ہونے کے ساتھ ساتھ اس میں

alleviation اور دیگر تماؾsocial sectors  میںallocationکو بڑھایا گیا ہے۔ اگر آپ Education کو

کو دیکھ لیں بلکہ  Livestock کو دیکھ لیں،Healthکو دیکھ لیں،Irrigationدیکھ لیں، زراعت کو دیکھ لیں،

میری مراد تو یہ ہو گی کہ زندگی کے تماؾ شعبہ جات کو دیکھ لیں، فنڈز کو بڑھایا گیا ہے اور اؿ 

روپے سے زائد حجم کے صوبائی بجٹ کو یش   580 کو ترجیح دی گئی ہے تو میں کے عملtransparencyمیں

کرنے پر اپنے وزیر اعلیٰ پنجاب، اپنے وزیر خزانہ پنجاب کو دوبارہ دؽ کی اتھاہ گہرائیو  سے مبارکةد یش  

 کرتا ہو ۔)نعرہ ہائے تحسین(

جو میرے قائد special initiativesاور تماؾ  departmentsجناب سپیکر!میں باقی تماؾ 

میا  محمد شہباز شریف کی طرػ سے لئے گئے ہیں یا اؿ کی ٹیم کی طرػ سے لئے گئے ہیں جن پر میرے 

 تماؾ دوستو  نے اس کے حق اور مخالفت میں اپنے دلائل 

ے

لیکن میں صرػ اور صرػ چند منٹو   دٹ 

 جس پر میرے کچھ دوستو  اور میں ایک ہی چیز پر بحث کرنے کے لئے جناب سپیکر کی اجازت چاہو  گا

اس صوبہ کے کچھ ناقدین کو بڑا شدید اعتراض ہے۔ مجھے پتا ہے کہ انہیں یہ اعتراض کیو  ہے۔ یہ 

اعتراض انہیں اس لئے ہے کہ یہ پروگراؾ اور یہ سکیم صرػ اور صرػ غریبو  کے لئے ہے اور یہ اس 

ہوتی ہے اور بہت  problemاس پر بہت صوبہ کے غریبو  کے لئے سکیم ہے اس لئے میرے دوستو  کو 

 نے تار پ پاکستاؿ کی سیاست میں اعتراض ہوتا ہے کیونکہ میرے قائد اور اس صوبے کے چیف ایگزیکٹو

ہوتی  problemپہلی دفعہ صوبہ کے وسائل کا منہ براہ راست غریبو  کی طرػ  موڑ دیا ہے اس لئے انہیں 

 Asian سو چا چاہئے اور اس چیز پر غور کرنا چاہئے کہہےاور انہیں ایسے جھوٹے الزاؾ لگانے سے ہلے 

Development  اس میں  میں شائع ہوئی 2006تک کی رپورٹ جو  2005سے لے کر  2000کی 

یہ بات بڑی واضح تھی کہ گورنمنٹ اور سوؽ سوسائٹی نے غربت مکاؤ اقدامات کئے۔ اس میں ب  سے  

 وہ رپورٹ صفحہ مثل پر آج موجود ہے تو اسی لئے میرے قائد کم فائدہ صوبہ پنجاب کی عواؾ کو پہنچااور 

غریب  directنے صوبہ پنجاب کی عواؾ کی غربت مکاؤ پروگراؾ کے لئے یہ پہلا اقداؾ اھاریا جس کا فائدہ 

 کہ یکم مئی کو ہمارے ایک چاہئےعواؾ کو ہوتا ہے۔ میرے دوستو   کو اس بات پر بھی غو ر کرنا 
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جنہو  نے لاہور میں یڈییا میں بات کر ہ ہوئے کہا  ،تعلق پاکستاؿ پیپلز پارٹی سے ہےفیڈرؽ منسٹر جن کا  

 ہیں انہو  نے اس Minister for Investment وقار احمد خاؿ ہے جو جن کا ناؾ سینیٹر

بات کا اقرار یا کہ سستی روٹی سکیم بہت اچھی سکیم ہے اور اس سکیم کو باقی تین صوبو  کو بھی شروع کرنا  

 ۔ )نعرہ ہائے تحسین(چاہئے

 کی خبر ہے یہ ملاحظہ فرمالیں۔  میری  The Nationتو وہ  چاہئےاگر میرے کسی دوست کو وہ خبر 

 Provincial Coordinationکو  0202تقویت اس بات سے بھی ہوتی ہے کہ یکم جنوری  بات کو 

Committee  اکرؾ  نے یہ فائنل سٹیٹمنٹ کی میٹنگ میں  )ؼ(لیگ کے ایک رکن قومی اسمبلی شیخ وقاص

۔  میں چاہئےدی کہ سستی روٹی سکیم بہت اچھی سکیم ہے اور اس کو باقی تین صوبو  کو بھی شروع کرنا 

بھی کر ہ  recommendعرض یہ کرنا چاہتا ہو  کہ یہ وہ سکیم ہے جس کو ہمارے دوست مانتے بھی ہیں، 

 اؿ کو یہ پتا لتا  ہے کہ ہم نے تو گزشتہ پانچ ساؽ ہیں لیکن جب اؿ کو اس کی افادیت کا علم ہوتا ہے، جب

کسی غریب کا نہ سوچا۔ ہماری  حکومت  براہ راست غریبو  کا سوچ رہی ہے اور غریبو  کو فائدہ ہو رہا ہے تو 

ہوتی ہے۔ میں عرض کرو  گا کہ جس طرح ہمارے ناقدین  نے یہ الزاؾ لگایا کہ  problemاس پر اؿ کو 

کہ   ہو  کے لئے ہے تو میں اؿ کو بتانا چاہتا urban areasکے لئے نہیں  ہے یہ صرػ  rural areasیہ سکیم 

جس میں  آپ ملاحظہ فرمالیں کہ اس رپورٹ میں تماؾ صوبہ میں سستی روٹی کے لئے تنور کھولے گئے ہیں

 ۔۔۔ڈی جی خاؿ، رحیم یار خاؿ، راجن پور، اٹک سرگودھا، لیہ، بہاولنگر اور تماؾ اضلاع میں

 کتنے کتنے تنور کھولے گئے ہیں؟  حزب اختلاػ: ممبراؿ معزز 

  No cross talk, No cross talkنہیں،  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں چیلنج سے عرض کرنا چاہتا ہو  کہ لاہور میں  )اڈووویٹ(:اصغر منڈا علی  چودھری

کی تعداد اور تنورو  کی تعداد کا  یہ ایک جھوٹا الزاؾ ہے۔ آپ آبادی ،کھولے گئے ہیں تنور آبادی سے کم

 لاہور میں  تنور تناب  منگوا کر ملاحظہ فرمالیں۔ آبادی کے تناب  سے جتنے

ے

 
م

سے کم ہیں۔ یہ ؿ تھے ا  چاہ

ڈی جی خاؿ، راجن پور، رحیم یار خاؿ، اٹک، لیہ، بہاولنگر اور بہاولپور  تنور میں چیلنج سے کہتا ہو  اور جتنے

بادی کے مطابق ہے۔ لاہور، گوجرانوالہ، فیصل آباد اؿ میں آبادی کے مطابق کی تعداد آؿ ا  میں ہیں

 directکرنے جا رہے ہیں۔ اب ہم آٹا دینے کی بجائے  reviewتعداد نہ ہے۔ اب ہم اس میں دوبارہ 
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دیں  گے۔ ہم اپنے ناقدین کو یہ دعوت دیتے ہیں کہ یہ جھوٹے الزاؾ  cashمالک کے اکاؤنٹ میں تنور

ہم جہا  بہتر سمجھیں گے اور  ،کی بجائے آئیں اور ہمیں بتائیں کہ کہا  غلط کاؾ ہو رہا ہے تراشی کرنے

کو ترویج دیں  نہ  transparencyجہا  کوئی گڑبڑ ہوگی اسے ٹھیک کریں  گے۔ آئیں ہمارے ساتھ مل کر 

ری ہوگی یا پانی کہ جھوٹے الزاؾ لگائیں۔ جیسا کہ میرے قائد نے کہا کہ کہیں اگر بجلی چوری ہوگی،  گیس چو

چوری ہوگا تو یا بجلی روک دی جائے گی، گیس روک دی جائے گی یا پانی روک دیا جائے گا؟ نہیں، نہیں، 

کے عمل کو دہرایا جائے گا۔ میں انہی گزارشات کے ساتھ اجازت  transparencyنہیں بلکہ اس میں 

 :لو  گا اور آخر میں ایک شعر  عرض ہے کہ 

  ہ ہیں اندیروو  میں رااغاپنا شیوہ ہے کہ جلا

 اؿ کی سازش ہے کہ زمانے میں یونہی رات رہے 

 

 آپ کا بہت شکریہ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

شکریہ۔ جناب سپیکر!میرے معزز بھائی نے ابھی جو بات کی ہے جو انہو   محترمہ ثمینہ خاور حیات:

اپرل  سے لے ۔02 وقار کی سٹیٹمنٹ پزھ دی ہے یا  یہ آپ کو  بتانا  کری کریں  گے کہ ر سے سینیٹرنے اخبا

لوگ ہیں، یا یہ  082نکالی گئی ہے  وہ ratioمئی تک پنجاب میں کتنی خودکشیا  ہوئی ہیں؟ اس کی  ۔02کر 

House ؿ ہے؟ وقار کی سٹیٹمنٹ تو اؿ کو میں وہ سٹیٹمنٹ بتانا  کری کریں  گے کہ اؿ خودکشیو  کا ذمہ دار کو

 )قطع کلامیا (۔۔۔یاد ہے

منڈا صاحب!آپ کا ٹائم ختم ہوگیا ہے۔    order in the House۔۔۔آرڈر پلیز، آرڈر پلیز جناب سپیکر:

 آپ تشریف رکھیں۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کھیں، آپ کی مہربانی۔ جی، رانا صاحب!محترمہ!آپ تشریف ر جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!میری اس سلسلے میں آپ سے اور معزز  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ایواؿ میں بیٹھے ہوئے دونو  طرػ کے معزز اراکین سے یہ گزارش ہے کہ یہ جواب الجواب کا اگر 

لی اسی طرح سے قائد حزب اختلاػ بھی کسی موقع exceptionسلسلہ شروع ہوگا تو قائد ایواؿ نے ایک 

لے سکتے ہیں لیکن اگر ہم اسی طرح سے جس طرح سے تین دؿ بہت سے ہمارے حزب  exceptionپر

اختلاػ کے اراکین نے بہت سی باتیں کیں جن کا جواب اسی وقت دیا جاسکتا تھا لیکن میں سمجھتا ہو  کہ 

قائم نہیں رہے گا۔  decorumہوجائے گا تو پھر ایواؿ کا ماحوؽ اور یہ جواب الجواب کا اگر سلسلہ شروع 

جب اؿ کی طرػ سے کوئی دوست بات کرے اور اگر وہ اس وقت جواب دینا چاہے تو وہ دے لیکن میں 

اور پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہونے  چاہئےکو دعوت ملنی  مقررکے عد  دوسرے  مقررسمجھتا ہو  کہ ایک 

 

ے

 
م

 ۔  چاہ

جناب سپیکر!میری گزارش یہ ہے کہ جب بات کی جائے تو چیئر کو مخاطب  سن خ خاؿ اریری:جناب محمد 

ہماری طرػ اشارے کرکے بات نہ کی جائے۔  اگر کوئی ہم سے مخاطب ہوکر بات ،کرکے کی جائے 

 کرے گا تو پھر ہم بھی جواب دیں  گے۔ 

 کر رہے تھے۔  address دیکھیں،  جب منڈا صاحب  بوؽ رہے تھے تو  وہ مجھے ہی جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  شیخ علاؤالدین:

 جی، شیخ صاحب!آپ یا کہنا چاہتے ہیں؟ جناب سپیکر:

 ۔۔۔جناب سپیکر!بات یہ ہے کہ شیخ علاؤالدین:

 جناب سپیکر!مجھے بات کرنے کی اجازت دیجئے۔  محترمہ ثمینہ خاور حیات:

بات کرنے کی اجازت نہیں دو  گا۔ میں  محترمہ!آپ تشریف رکھیں، میں اس طرح جناب سپیکر:

 آپ کو اس طرح بات کرنے کی اجازت نہیں دیتا،  آپ تشریف رکھیں۔ ایسا نہ کریں ۔ 

جناب سپیکر!کل بھی جو ہوا وہ آپ کے علم میں ہے کہ انہو  نے کس طرح مجھے روکا۔  شیخ علاؤالدین:

ئے صرػ دو منٹ لو  گا جو کہ بہت آج میں صرػ محترؾ وزیراعلیٰ کی موجودگی سے فائدہ اھار ہ ہو

 ۔)قطع کلامیا (۔۔ضروری ہے
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 ۔)قطع کلامیا (۔۔لوٹا، لوٹا، لوٹا محترمہ ثمینہ خاور حیات:

جناب سپیکر!آپ اؿ کو خاموش کرالیں ورنہ میں آج اس عورت کی وہ یقت ب بتاؤ  گا  شیخ علاؤالدین:

 ۔۔۔جو آپ 

 کریں ۔addressدیکھیں، آپ مجھے  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں آج اس عورت کی یقت ب بتاؤ  گا کہ یہ اصل میں یا چیز ہے؟ آج  علاؤالدین: شیخ

 )قطع کلامیا (۔۔۔آپ میرا مائیک نہیں روکیں گے، میں نے کل بھی اس کو  برداشت یا 

 ۔۔۔شیخ صاحب!دیکھیں، آپ ماحوؽ کو خراب کرنا چاہتے ہیں جناب سپیکر:

 ۔۔۔:لوٹا، لوٹا، لوٹاػحزب اختلا ممبراؿ خواتین معزز 

میں پاکستاؿ 93-1992میا  شہباز شریف اور میا  نواز شریف کے دور میں، میں  شیخ علاؤالدین:

 ۔۔۔تھا distributorکا

 ۔لوٹا، لوٹا، لوٹا :حزب اختلاػخواتین ممبراؿ معزز 

 غل( )شور و۔۔۔میا  نواز شریف  نے جس طرح اس کے خانداؿ کو فائدہ پہنچایا شیخ علاؤالدین:

 :لوٹا، لوٹا، لوٹا۔حزب اختلاػخواتین ممبراؿ معزز 

 ۔۔۔دیکھیں، بات سنیں جناب سپیکر:

 :لوٹا، لوٹا، لوٹا۔حزب اختلاػخواتین ممبراؿ معزز 

 ۔۔۔جناب سپیکر!میں  صرػ پوائنٹ آػ آرڈر پر  آیا ہو  شیخ علاؤالدین:

 :لوٹا، لوٹا، لوٹا۔حزب اختلاػ خواتین ممبراؿ معزز 

 جناب سپیکر!یہ اپنی تقریر کر چکے ہیں۔  سن خ خاؿ اریری: جناب محمد

کو آپ نے چلانا ہے یا میں نے چلانا ہے؟  آپ تشریف  Houseآپ تشریف رکھیں۔   جناب سپیکر:

 رکھیں۔
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یہ اپنے ساتھیو  کو بتاتی ہے کہ میں بڑی گاڑی میں آئی ہو ۔ یہ اؿ کو بھی پریشاؿ کرتی  شیخ علاؤالدین:

 ۔۔۔ہے

اچھا پھر آپ کی مرضی ہے، آپ کی مرضی ہے۔ یہ بات ٹھیک نہیں ہے۔ آپ  ۔نہیں، :جناب سپیکر

 )شور و غل(۔۔۔تشریف رکھیں

 :لوٹا، لوٹا، لوٹا۔حزب اختلاػ خواتین ممبراؿمعزز 

جناب  سپیکر!میں لگژری ٹیکس کے بارے میں بات کرنا چاہتا ہو  اور عواؾ کے فائدے  شیخ علاؤالدین:

 ہو  ۔ یہ کوؿ ہو ہ ہیں مجھے روکنے والے؟   میں بات کرنا چاہتا

 جی، آپ ایسے بات نہ کریں ۔  جناب سپیکر:

 ۔۔۔سالانہ نقصاؿ ہو رہا ہے لگژری ٹیکس پر روپے کا ۔ارب5جناب سپیکر! شیخ علاؤالدین:

 آپ تشریف رکھیں گے، آپ تشریف رکھیں گے؟   جناب سپیکر:

 ت کرنے دیتے؟جناب سپیکر!آپ مجھے کیو  نہیں باشیخ علاؤالدین:

 ورنہ میں کچھ اور کرنے والا ہو ، میں آپ کو بتا دو ۔  شیخ صاحب!آپ تشریف رکھیں جناب سپیکر:

 یا آپ مجھے باہر پھینکوا دیں  گے؟  شیخ علاؤالدین:

شیخ صاحب!میری بات سنیں، آپ اس معزز ایواؿ کا کچھ احشس کریں ، آپ کی مہربانی  جناب سپیکر:

 ۔۔ہے۔ 

 :لوٹا، لوٹا، لوٹا۔حزب اختلاػ ممبراؿخواتین معزز 

 آپ تشریف رکھیں، آپ تشریف رکھیں۔ میا  رفیق صاحب!جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ ساجدہ میر:

آپ تشریف رکھیں۔  اؿ کا مائیک نہیں کھولنا۔ میا  رفیق  No, point of orderنہیں،  جناب سپیکر:

 میا  رفیق !،دے دیا ہے۔ جی  floorاؿ کو محترمہ!آپ تشریف رکھیں، میں نے ۔۔۔صاحب!



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 20

 

445 

:جناب سپیکر!میں آپ کا بے حد مشکور ہو  کہ آج آپ نے مجھے بجٹ پر بحث کرنے میا  محمد رفیق

 یتیب  سے ہلے  تو میں آپ کا شکریہ ادا کرتا  ہو ۔ اس کے عد  میں روا ۔کے لئے موقع فراہم یا ہے

اور ٹیکس  pro poorبھی قرار دیتا ہو ،pro people ،طور پر اس بجٹ کو متوازؿ بھی قرار دیتا ہو

اور اؿ کی ٹیم  اور وزیرخزانہ کی ٹیم کو  visionفری بھی قرار دیتا ہو  جس پر میں وزیراعلیٰ پنجاب کے 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔بھی مبارکةد یش  کرتا ہو  

 جواب دو  گا۔ جناب سپیکر!ب  سے ہلے   میں اپوزیشن کی طرػ سے لگا ئے گئے الزامات کا 

ایک الزاؾ تو انہو  نے یہ لگایا تھا کہ یہ اعداد وشمار کا مجموعہ ہے اور اس کے ثمرات عواؾ تک نہیں پہنچیں 

میں جو مافیا پیدا یا گیا وہ مافیا تھا  hatcheryگے اس کے جواب میں میرا جواب یہ ہے کہ پرویز مشرػ کی 

  دے۔ تھا اور وہ مافیا یناًاساس بجٹ کے ثمرات مکن  ہے نہ نچنےکرپشن مافیا ،کمیشن مافیا اور مہنگائی مافیا

جناب سپیکر!اس کے عد  میں وزیراعلیٰ صاحب کی موجودگی کا فائدہ اھار ہ ہوئے یہ عرض  

کروڑ روپے کا سنگ مر مر 85کرو  گا کہ پچھلی حکومت کے دور میں یہ باب پاکستاؿ کے لئے اٹلی سے 

 خرچ یا تھا جس کو وزیراعلیٰ صاحب نے آکر اس منصوبہ کا جاہ ہ لیا اور اس درآمد کرنے پر ایک زر کثیر

کی کے عد  اسے روک کر زرمبادلہ بچایا اور ملکی وسائل سے ایک چوتھائی میں باب پاکستاؿ کو مکمل کرنے 

 ہدایت کی ہے جس کے لئے میں  وزیراعلیٰ صاحب کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  جو کہ قومی وسائل میں

 اورفیصد کم یا ہے 54 بھیاس کے عد  انہو  نے اپنے سیکرٹریٹ کا بجٹ ،بچت کی ایک نادر مثاؽ ہے

 )نعرہ ہائے تحسین(فیصد کمی کی ہے۔ 54وزراء کی تنخواؤ  میں بھی

جناب سپیکر!ادھر سے زراعت ،آبپاشی اور خوراک کے حوالے سے بھی الزاؾ آیا ہے لیکن  

لاکھ ٹن گندؾ ابھی تک موجود ہے اور 56اؿ کو معلوؾ ہونا چاہئے کہ  زراعت اور خوراک کے حوالے سے

میں آپ کو بتانا چاہتا ہو  کہ  ،ی ہوئی ہے اور آبپاشی کے سلسلے میںپھر زراعت ہماری آبپاشی کے ساتھ جُڑ

سے ہلے  جب نواز شریف صاحب مرکزی حکومت میں  وزیراعظم تھے تو واجپائی کو 2885اکتوبر ۔25

کارڈ ااپنے تاثرات ریکارڈ کئے اور ایک  ،پاکستاؿ آکر پاکستاؿ کو تسلیم یا نے مینار انہو ،یا گیایہا  پر بلا

تیار ہوا جس میں کشمیر اور دریائی پانیو  کا مسئلہ حل ہوجانا تھا وہ کوؿ لوگ تھے جنہو  نے یہ برداشت 

نی قبضہ کے ذریعے پرویز مشرػ کو ایک غیرقانو2888اکتوبر ۔25کارڈ تسلیم ہوجائے اور انہیں یا کہ یہ 
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اور سندھ ہندوستاؿ کے ب تشریف لے آئے اور اس کے عد ہمارے پاکستاؿ کے  تینو  دریا جہلم، چا

جو آج کالاباغ ڈیم بنانے کا شور مچا ہ ہیں اپنے وقت  ،حوالے کردئیے گئے کہ ہم تو اؿ پر ڈیم بنا نہیں سکتے

 کہ بھئی میں تو بنا نہیں سکے اور ہندوستاؿ کے حوالے

ے

   !کردٹ 
جگلت  ڑا  ہم آپ اؿ پر ڈیم بنا لو ۔ انہو  نے ص

پاکستاؿ کو بنجر ہیں اس طرح  کے ذریعے پانی لا کر بھی ڈیم بنا رہے tunnelڈیم،کشن گنگا ڈیم اور سندھ سے

میں تیار ہوئی اور پیدا ہونی والی  hatcheryکرنے کی یہ ایک سازش ہے اور یہ سازش پرویزمشرػ کی 

یہ تینو  دریا ہندوستاؿ کے حوالے ،یا  approveر انہو  نے اؿ کو ثابت یا اور قیادت کے اند

 گئے ۔ 

ے

 کردٹ 

 جناب سپیکر!یہ تعلیم پر اعتراض کر ہ ہیں اور تعلیم کی مد میں جو رقم رھی  ہے اس میں 

 ت جو نئے سکولو ،نئے کالجو ،نئےہسپتالو  اور نئے ٹیچنگ ہسپتاؽ کا اجراءاور اس کے علاوہ بڑی با 

میں اپوزیشن اور ایواؿ کو  بتانا چاہتا ہو  کہ آپ ب  کو معلوؾ ہوگا کہ چیف منسٹر صاحب نے اس ایواؿ  

 اور پارلیمانی  پارٹی کے اجلاس کے  اندر یہ اعلاؿ یا تھا کہ تماؾ بھرتیا  میرٹ پر ہو  گی اور ایجوکیٹر

 ٹوبہ یک  نگھ  کے اندر اس میں کچھ بدانتظامی  کی جتنی بھرتیا  بھی ہوئی ہیں وہ میرٹ پر ہوئی ہیں لیکن 

 اوری ہوئی اور وہا  کے ڈی سی او صاحب کا کچھ کردار شامل ہے کہ انہو  نے مجھے بروقت اطلاع د

 اؿ لوگو  کو یل  جانا تومیں چیف منسٹر صاحب کے نوٹس میں لایا ۔ چیف منسٹر صاحب نے انکوائری کروائی  

یل  جانا پزا ،جنہو  نے اس میں بدانتظامی کی تھی اور میرٹ پر بھرتیا   اور باقی لوگو  کوEDOپزا ۔

 کر کےمیرٹ پر بھرتیا  کی circularizeتین تین بار بار اس کو  ،نہیں کی تھیں اور دوبارہ دو دو

یہ ایک سنہری کارنامہ ہے ۔ آپ کے سامنے اور آپ کے توسط سے میں اپوزیشن کو یہ بات یاد ،گئی ہیں 

دور حکومت میں ایجوکیٹر کی بھرتی کےلئے کوٹے مقرر ہوئے ۔ استاد اور کےہتا ہو  کہ اؿ دلانا چا

جن کو درخواست بھی لکھنا   گئے ز اور نالائق استاد بھرتی کئے،نالائق ٹیچر پر بھرتی کی گئیں استانیا  کوٹا

 )نعرہ ہائے تحسین(نہیں آتی ہے ۔ 

وہ بھی گئے بھرتی کئے  Prosecutorsمیں جو Prosecutionجناب سپیکر!اسی طرح سے  

فرائض انجاؾ دینے کے  کے Prosecutionکوٹے پر بھرتی کئے گئے اور وہ لوگ بجائے عدالتو  میں

 ۔کے ساتھ تھے  لیگ کے علاوہ دیگر لوگو )ؼ(لئے اپنے مخالفو  کے ساتھ وہ انتقاؾ لےرہے ہیں  جو 
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اس پر بھی اعتراض  کہبھی میں بات کرو  گا سےکے حوالے  TEVTAجناب سپیکر!

کے ذریعے سارے پنجاب کے اندر جاؽ پھیلایا گیا تاکہ غریبو  کے بچے فنی تعلیم  TEVTAہوئے اور

پچھلے ہی دور میں جب قانوؿ اور قواعدوضوابط کی  کہ حاصل کرسکیں اور آپ کو یہ سن کر حیرت ہوگی

 گیا وہ )ؼ(لیگ کا ست جو چیئرمین مقرر یاکاTEVTAخلاػ ورزی کر ہ ہوئے ٹوبہ یک  نگھ  میں

کو انہو  نے کامیاب کروایا ۔   کو داخلہ دیا اور انہی studentsہ امیدوار تھا جس نے )ؼ(لیگ کےدخور

ب  سے بڑا کااب اؿ کا اعتراض دانش سکولو  پر ہے لیکن میں یہ سمجھتا ہو  کہ یہ چیف منسٹر صاحب 

جتنی ۔ کا موڑنا یہ ایک بہت بڑا کارنامہ ہےانقلابی قدؾ ہے ۔ کم وسائل والے لوگو  کی طرػ وسائل

ہے، جتنی ہماری بیوروکریسی ہے  یہ ا ؿ کے لئے  تکلیف  دہ ہے۔اؿ کو یہ تکلیف ہے کہ elite classہماری

 رڑڈکالج ہے ، جیسے  ۔غریبو  کے بچے اؿ دانش سکولو  میں پزھ کر اؿ کے برابر آجائیں گے
ی

ے

ت

چ

کش

جیسے یہ 

اؿ کو صرػ  ۔ر پر یہ لوگ تعلیم حاصل کر کے اؿ کی ہ ل لے لیں گےیہ ایچی سن کالج ہے اؿ کے معیا

یہی مروڑ ہے  یہی تکلیف ہے ۔ غریب بچو  کے لئے  یہ نادر موقع ہے کہ وہ بھی انہی کالجو  اور انہی 

سکولو  کے برابر تعلیم حاصل کر کے بیوروکریسی میں آ سکیں ، سی ایس ایس کا امتحاؿ  دے کر آسکیں ، 

بن سکیں ، ڈاکٹر بن سکیں یا حکومتو  کے اندر آسکیں اور یہا  پر خواجہ سلماؿ صاحب نے اپنی انجینئر 

ایک تقریر میں یہ بات کہی تھی اور فیض صاحب کے شعر کہے تھے اور میرے ایک دوست نے طبقاتی 

 والےوقت  نمائندگی کے حوالے سے بھی یہا  پر بات کی تھی تو میں اؿ کو یہ بات بتانا چاہتا ہو  کہ آنے

رڑ فیصد دیہاتو  میں آباد ہیں ، مزدور ہیں، چھوٹا 

 

 ھی
م
پ 

میں  وہ نوے فیصد لوگ جو  محروؾ ہیں اؿ میں سے  

کاشتکار ہے ، باقی مزدور ہیں یہ نوے فیصد لوگ ہیں جو کہ اقتدار سے بھی محروؾ ہیں ، اختیارات سے بھی 

 اور انہی لیمی ا ادارو  کے ذریعے  اؿ محروؾ ہیں۔ آنے والے وقت میں، انہی دانش سکولو  کے ذریعے

تک شعور اور آگاہی پہنچ رہی ہے۔وہ وقت قریب آ رہا ہے جب وہ بھیک نہیں مانگیں گے  بلکہ حق حکمرانی 

 مانگیں گے۔ بس مجھے ایک شعر  پزھنے کی اجازت دے دیجئے۔ 

 اب سوچ کا محور بھی بدلنا ہو گا، اب نظاؾ زر بدلنا ہو گا

 بدلنا جسم کا بھی، بادشاہ کا سر بدلنا ہو گا گر نہ ہو مکن  

 شکریہ                        
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 جی ، محترمہ خدیجہ عمر صاحبہ !جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  )جناب خلیل طاہر سندھو(:پارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

 ۔جی ، اب  ادھر سے پوائنٹ آػ آرڈر آ گیا ہے جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ڈاکٹر )جناب خلیل طاہر سندھو(:پارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

وہ کہہ رہی تھیں کہ مجھے آپ کے اقدامات  ،سامیہ امجد  صاحبہ ابھی سی ایم صاحب کے پاس آئی تھیں

 بہت  کری ہیں اور میرا پورا خانداؿ آپ کے ساتھ  ہے۔

ت کو چھوڑیں  ۔ اچھے انسانو  کی آپ قدر یا کریں ۔ میں  نے ادھر جی ، آپ اس باجناب سپیکر:

floorدیا ہوا ہے ۔جی ۔ 

شکریہ۔ جناب سپیکر!وزیر خزانہ صاحب نے  یناًاس بڑے اچھے oبسم اللہ الرحمٰن الرحیم محترمہ خدیجہ عمر:

کے ساتھ یہ کہنا الفاظ میں اور بڑے اچھے انداز میں تیسری دفعہ  یہ بجٹ یش  یا ہے لیکن بڑے افسوس 

اور ھربب کہا   ارب  اور ھرببو  کی باتیں کی گئی ہیں لیکن وہ اربوپزتا ہے کہ اس میں ہمیشہ کی طرح 

گئے کوئی پتا نہیں۔حکومت کا کوئی منصوبہ بھی مکمل نہیں  ہو سکا۔ کسی منصوبے میں ، کسی  کاؾ میں کوئی 

visionنظر نہیں آتا ۔ ہر دفعہ نئےtargets ہ ہیں، ہر دفعہ نئے کا آغاز کر target fix کر ہ ہیں اور پھر

کے حوالے  سے اس حکومت کے ادارو  Budget utilizationاگلی دفعہ ایک نیا محاذ کھوؽ لیا جاتاہے۔

ہوا تو آپ فیصد43کی کارکردگی  انتہائی غیر تسلی بخش ہے جیسے اس دفعہ بجٹ  میں ڈویلپمنٹ فنڈ کا استعماؽ 

ہے اس کا یا حاؽ ہے؟میں یہا  پر یہ  بھی کہو  گی   کہ utilization کہ بجٹ  کی جو اسی سے اندازہ لگا لیں

کی  یا اس گورنمنٹ کی ناکامی کی ب  سے بڑی وجہ یہ  ہے کہ جب یہ گورنمنٹ میں آئے تو  اس صوبہ

کی  انہو  نے جمہوریت کے نعرے لگائے،بڑا واویلا یا ، ڈیموکریسی کے ادارو  کو مضبوط کرنے کی بات

ہوئے تو اس میں ب   سے ہلے  یہ کہا گیا  کہ جمہوریت کو بحاؽ signگئی اور میثاؼ جمہوریت پر بھی جب 

کریں  گے، ادارو  کو مضبوط کریں  گے لیکن آج یہ حاؽ ہے کہ سرکاری ملازمین پر انحصار یا گیا ہے اور 

ری کے عد  دیایاتی کی تقر Administratorsکے  مطابقInternational Transparency Reportایک

 زیادہ ہوئی ہے۔   corruptionادارو  میں
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جناب سپیکر !میں یہا  پر ایجوکیشن کے حوالے سے یہ بتانا چاہو  گی کہ وزیر خزانہ صاحب   

کو کسی مغربی مفکر کے حوالے سے یہ فرمایا جس کا ناؾ انہو  نے 0228جوؿ ۔02نے وزیر اعلی ٰ کے ایماء پر 

اس مفکر کے قوؽ کے مطابق"جس قوؾ کی لائبریریو   اور لیةرٹریو  کی بتیا  روشن  ،آج تک نہیں بتایا

رہتی ہیں وہ قوؾ کبھی ست نہیں کھا سکتی۔"تو میں حکومت کے ذمہ داراؿ سے یہ  پوچھنا چاہتی ہو  کہ  

کے  بہکہا  ہیں وہ لائبریریا  اور کہا  انہو  نے وہ بتیا   روشن کی ہیں؟ میری اطلاع کے مطابق صو

سولہ  سکولو  میں سیوریج سسٹم نہیں ہے۔چھ سو چار ہزارتیس سکولو  میں بجلی نہیں ہے۔ 304ہزار08

رڑدسکولو  میں واش رومز نہیں ہیں۔  اس وقت پنجاب  آٹھ سو تینہزار 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

ی کے خوػ کے سائے د

رڑدمیں ہے اور وہ 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

 لیکن سرکاری سکولو  کا عبادت گاہو  اور لیمی ا ادارو  کو نشانہ بنائے  ہوئے  ہیں د

ہزار چوکیدارو  کی تین  ہزار سرکاری سکوؽ گیٹ سے محروؾ ہیں اور سولہ یہ عالم ہے  کہ یہا  پر تقریت 

پانی کی سہولت سے محروؾ ہیں اور ب  سے بڑھ  سکوؽ  پینے کے چالیسسوآٹھ ہزارنوسامیا  خالی ہیں۔ا

 ہو رہی ہیں اور آج  کی تار پ تک صوبہ پنجاب کے کر یہ بات کہ صوبہ میں علمی انقلاب لانے کی باتیں

روپیہ ،  ۔ارب4دانش سکولو  کے لئے تین  سامیا  خالی پزی ہیں ۔اار پچیس ہزسرکاری ادارو  میں 

ٹھیکے پر  کوcolleges ایس تین دؿ سے اخبار میں۔روپے ۔ارب3ہزار سکولو  کے لئےتریسٹھ  جبکہ 

  روپے چند اربوہم ؟ اپنے عواؾ کے بچو  کو یا  پیغاؾ دے رہے ہیں دینے کی با ت کی جا رہی ہے ۔ یہ ہم

کو ٹھیکے پر دے رہے  ہیں۔ ویسے تو یہ  آدھا صوبہ ٹھیکہ  collegesسکولو  پر لگا رہے ہیں اور ایک طرػ 

 بھی ٹھیکو  پر ہیں۔ میری گزارش یہ ہےکہ task forcesپر ہی چل رہا ہے ، کچھ  مشیر بھی ٹھیکو  پر ہیں اور

جو غریب بچے تعلیم حاصل کرنا چاہتے ہیں اؿ کا مستقبل خراب کرنے کی بجائے اس صوبہ کو ٹھیکے پر دے 

  کی بتیا  روشن کرنے والی حکومت  یودیا جائے تو شاید یہ بچ جائے۔ گزشتہ اڑھائی سالو  میں لائبریر

 ہلے  تولو پھر بولو"۔" کہنے کسی سرکاری سکوؽ میں لائبریری نہیں بنائی ہےاسی لئے دانشور کہتے ہیں

 یں  تریم  کے حوالے سے جس کے تحت آپ نے بھیہومیں یہا  پر اھارر جناب سپیکر!

حلف لیا ہے اور دیایاتی ادارو  کے الیکشن جو  ہیں وہ الیکشن کمیشن آػ پاکستا ؿ کروائے گا۔ میں یہ پوچھنا  

جب الیکشن اتھارٹی کا کوئی کردار   ؟ ہیںکس کھا ہ میں  رکھے گئے لاکھ روپے48کروڑ 0چاہتی ہو   کہ و ہ

 کے ساتھ سراسر زیادتی ہی نہیں رہا تو پھر پیسے  کھانے کا یہ کوئی  نیا منصوبہ ہے؟یہ مقروض صوبہ



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 20

 

450 

کا بہت بڑا cottage industryمیں to 70 percent economy 60ہے۔ میں یہا  پر ذکر کرو  گی 

contribution جس کا اس بجٹ میں کہیں ذکر ہی نہیں یا گیا۔  یہ بہت ہے اور یہ غریب کی انڈسٹری ہے

بڑھ رہا  crime rateزیادتی ہے کہ مہنگائی اور بے روزگاری کی وجہ سے لوگ خود کشیا  کر رہے ہیں،

کی مثاؽ دی good governanceہے،جرائم بڑھ رہے ہیں لیکن میں لاہور کی بات کرتی ہو  جہا  پر 

  لیوں  کا گوشت کھلایا جا رہا ہے اور یہا  پر یہ حاؽ ہے کہ کوڑھ کے جاتی ہے ۔ اس لاہور شہر میں کتو

 goodا دیا گیا۔ یہ مرض میں  مبتلا ایک فیملی ہسپتاؽ میں گئی تو اسے دھکے دے کر ہسپتاؽ سے باہر پھینکو

governance ہے؟ اسی لاہور میں غربت کے خاتمے کی باتیں ہو رہی ہیں،غریب کو انصاػ دلانے کی

ہو رہی ہیں ، کاشتکار مر رہاہے مگر غریب کے لئے سستی روٹی مہیا کی جا رہی ہے ۔ اس پنجاب کے دؽ باتیں 

کے لئے ایک لفظ نہیں بولا cottage industryلاہور میں جب بجٹ یش  یا گیا تو پوری بجٹ تقریر  میں 

 کھا گیا ۔ گیا حالانکہ یہ ایک غریب کی  انڈسٹری ہے اور اس کے لئے ایک پیسا بھی نہیں ر

میں یہا  پر ہیلتھ کے حوالے سے بات کرو  گی کہ دؽ کے مریض کوئٹہ میں جناب سپیکر!

 بھی ہیں ، پنڈی میں بھی ہیں ، لیہ میں بھی ہیں بھکر میں بھی ہیں،یہ مرض  ہر ہ ل پر ہے تو مجھے   ایک بات

د ہے  تو یہ کہا  کی موجو cardiology Hospitalہلے  ہی جب راولپنڈی میں کی سمجھ نہیں آئی کہ 

بنایا جائے۔ ایک طرػ تو ہم جنوبی پنجاب کی Cardiac Centreعقل مندی ہے  کہ وہا  پر ایک اور 

 treasuryکرو  گی  کہ یہا  پر ہمارے appreciateمیں بڑا  ،محرومیو  کی بات کر ہ ہیں

benches کے بھائی احشؿ الحق احسن نولاٹیا صاحب نے بھی  اس چیز کوsupport یا ہے  اور جنوبی

کے بھائیو   نے  اس چیز treasury benchesپنجاب کی محرومیو  کا ذکر یا ہے بلکہ ہمارے بہت سے 

یا ہے ۔ ہم ایک طرػ تو اؿ کی محرومیو  کی بات کر ہ ہیں  اور  یہی ہسپتاؽ ہم ڈیرہ غازی supportکو 

یہی ہسپتاؽ ہم بھکر میں بھی بنا سکتے  اور سکتے تھے یہی ہسپتاؽ ہم لیہ میں بھی بنا  ،خاؿ میں بھی بنا سکتے تھے

تھے ۔ مجھے اس بات کی سمجھ نہیں آئی کہ یہا  پر  دوبارہ ایک ہسپتاؽ بنانے کی ضرورت کیو  یش  آئی 

 Cardiacمیرا تعلق گجرات سے ہے  اور اس حوالے سے میں کہو  گی کہ وزیر آباد کا جو  ؟چونکہ ہے

Centreجود ہے صرػ  اس کو ہے  اس کی بلڈنگ موfunctional ہونے کی ضرورت ہے  تو مجھے یہ سمجھ

یا اس سے گجرات کے لوگ مستفید ہو جائیں گے  ؟کیو   نہیں یا گیاfunctionalنہیں آئی کہ اس کو 
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مت اور یہی وجہ ہے کہ  وہا  پر  نہیں بنایا گیا۔ میں نے ہلے  بھی اپنی تقریر میں کہا تھا  اور میری موجودہ حکو

سے یہ گزارش ہے کہ  گجرات صوبہ پنجاب کا حصہ ہے  وہا  بھی پنجاب کی عواؾ رہتی ہے  اس لئے مہربانی 

 فرما کر اؿ کے ساتھ اس طرح کی زیادتیا  نہ کی جائیں۔ 

 10-2009جناب سپیکر!میں یہا  پر بیرونی قرضو  کے متعلق ذکر کرو  گی کہ 

ہم نے اؿ کا سود ادا یا ، پچھلے دو تین دؿ سے ہم نے یہا   میں جو  قرضےلئے گئے  اور جتنا11-2010اور

کی بڑی باتیں ہو رہی ہیں ۔ میرا خیاؽ یہ ہے بلکہ shareاس کے  اوراین ایف سی ایوارڈ کا بہت ذکر یا ہے 

facts and figures کے مطابق این ایف سی ایوارڈ کا جو ہمیںshare اس سے تو ہم سارا  اورملے گا

 دیں  گے اور ہمارے ہاتھ خالی کے خالی ہو  گے۔ مہربانی کریں  اور ایسی چیزو  پر غور قرضہ ہی ادا کر

اس وقت  کیونکہمیں کوئی فائدہ ہو  اور ہم آگے کی طرػ بڑھیں futureکریں  جس سے ہمیں آئندہ 

 ہوتی جا رہی ہے ۔worseہماری حالت دؿ بدؿ 

  ،دو تین ساؽ عد  خواتین کا ناؾ آیا ہے ،خواتین کا اگر اس بجٹ میں ذکر ہو ہی  گیا جناب سپیکر!

 روپے اس مد میں   ۔ارب15اس میں لکھا گیا ہے کہ 

ے

جائیں گے۔ میری وزیر خزانہ صاحب سے یہ  دٹ 

روپے کہا  استعماؽ ہو   ۔ارب15تقریر میں  یہ ضرور بتائیں کہ  وہ wind upگزارش ہے کہ وہ اپنی 

مہربانی کریں  اور اس کے  ؟ کو اس سے فائدہ حاصل ہوگاکہا  سے خواتین اورکیسے استعماؽ ہو  گے  ،گے

متعلق تفصیل بتائیں۔ جتنے بھی میرے بھائی  ہمارے اس معزز ایواؿ کے رکن ہیں  میری اؿ سے گزارش 

ہے کہ مہربانی فرما کر اسمبلی میں خواتین کے ساتھ  امتیازی سلوک بند یا جائے کیونکہ ہم بھی آپ لوگو  

سے آئی ہوئی ہیں  اور ہمیں familiesہم  یہا  پر بڑی معزز  ۔ ہیں  اور یاں ہ  ہیں بہنیں ،کی مائیں ہیں

 کہ ہم  اس ایواؿ کی عزت کا خیاؽ رکھیں ۔ ہم بھی اس طرح ہیں جس طرح آپ کے گھر میں چاہئے

مفت بہنیں اور یاں ہ  ہیں ۔ یہ جاؿ کر بھی بڑی خوشی ہوئی  کہ ڈیرہ غازی خاؿ میں یڈییکل کالج  ، ما 

 ہو یا آئی ٹی پارک کا منصوبہ ہو بالآخر  mass transitکتابو  کی فراہمی اور  سابق حکومت کا منصوبہ

 انہیں اڑھائی ساؽ نفرت کا نشانہ بنائے رکھنے کے عد   دوبارہ شروع کرنے کا اعلاؿ یا گیا ہے۔ اسی طرح

Rescue 1122ہو  کہ انہو  نے اپنی  تقریر کے  متعلق بھی میں وزیر خزانہ صاحب کا شکریہ ادا کرتی 

 چلیں   ،میں کہا کہ اس کو ہم اور شہرو  میں  بھی اس کا آغاز کریں  گے اس پر میں اؿ کی بڑی مشکور ہو 
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 goodاؿ کو یہ احشس ہو گیا کہ  وہ اچھے منصوبے تھے اور دو ساؽ انہو  نے   ۔آخر دیر آید  درست آید

governanceڑ کی بات کرنا بھی ضروری جھتی کی وجہ سے وقت ضائع یا ۔ میں

چ

ر
 
ز

 یہا   پر ٹا ف فور

ڑ پر تنقید کی ہے  کہ ہو  

چ

ر
 
ز

 ۔۔۔جب بھی ہم نے ٹا ف فور

 کریں ۔ wind upآپ کا ٹائم ختم ہو گیا ہے ۔ اب آپ  جناب سپیکر:

ڑ اس لئے بنائی گئی ہیں  کہ wind up:میں محترمہ خدیجہ عمر

چ

ر
 
ز

کرتی ہو ۔ انہو  نے کہا کہ ٹا ف فور

ٹا ف فورسز ہیں  اگر اؿ  بتیسسے محکمو  میں بہتری آئے گی۔ ویسے توrecommendationؿ کی ا

ساؿ حاؽ بتاؤ  تو  وقت میرے پاس نہیں ہے  لیکن ایک ٹا ف فورس سے آپ سمجھ جائیں گے  کا میں پُر

دی گئیں  لیکن اؿ recommendations یرہہ کہ باقیو  کا یا حاؽ ہے۔ایک ٹا ف فورس جس میں

نہیں یا گیا۔  یہ ٹا ف فورس یل  خانہ جات کی ہے جس کے چیئرمین  consider سے  ایک کو بھی میں

جناب حمزہ شہباز شریف ہیں ۔اب آپ خود سمجھ جائیں کہ باقی ٹا ف فورسز کا یا حاؽ ہوگا۔ میں آخر میں 

لہ دو  گی  جس میں کو ادا کئے ہوئے جملے کا حوا2008جوؿ ۔16یہ کہو  گی کہ ہیلتھ کے حوالے سے بھی 

انہو  نے کہا تھا کہ ہم  سرکاری ہسپتالو  کو اس مقاؾ پر لے آئیں گے  جس میں مریض کی حیثیت کو نہیں 

دیکھا جائے گا  بلکہ مریض کو دیکھا جائے گا۔ میں یہا  پر آپ کو ایک اخبار کی تصویر  دکھاتی ہو  جس میں 

کوئی پرساؿ حاؽ نہیں ہے  اور وہ ہسپتاؽ کے باہر گری  حافظ آباد میں  ایک خاتوؿ   تزپ رہی ہے  اس کا

 ۔۔۔اسے کوئی نہیں پوچھ رہا۔ یہی آپ دیکھ لیں ،ہوئی ہے

 یہ۔ محترمہ ڈاکٹر آمنہ بٹر صاحبہ!جی ،بہت مہربانی۔آپ کا بہت شکرجناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔محترمہ آمنہ الفت:

 لیں ۔ پوائنٹ آػ آرڈر پر ہلے  اؿ کی بات سن جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یا ہی اچھا ہوتا جس وقت خادؾ اعلیٰ موجود تھے اس وقت  ۔شکریہمحترمہ آمنہ الفت:

 آپ مجھے بات کرنے کا موقع فراہم کر ہ۔

 کوؿ جی؟ جناب سپیکر:
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اؿ کی موجودگی میں  اگر آپ مجھے  پوائنٹ توجناب والا!جب خادؾ اعلیٰ موجود تھے محترمہ آمنہ الفت:

کاؾ ہے  جو کہ عرصہ importantنے کا موقع دے دیتے تو  کتنا اچھا ہوتا۔ یہ کتنا آػ آرڈر یش  کر

اس اسمبلی کی چھت تلے کاؾ کرنے والے  غریب ملازمین کا directاڑھائی ساؽ سے  رکا ہوا ہے اور  یہ 

 اپنی اؿ کی زندگیو  کا مسئلہ ہے  اور اس کے لئے آپ نے ایک کمیٹی بنائی تھی اس کمیٹی نے ،مسئلہ ہے 

کر ہ ہوئے جس ہ ل پر غریب bulldozeسفارشات یش  کیں  انہو  نے فیصلہ یا  اؿ فیصلو  کو 

ملازمین کے کوارٹرز تعمیر ہونے تھے  وہا  پر تھانہ بنایا جا رہا ہے اور کسی کمیٹی کی سفارش کی کوئی حیثیت 

برسات میں ٹپکتی رہتی ہیں  وہ سخت میں اس وقت  جو کوارٹرز ہیں  اؿ کی چھتیں   ہاؤس  نہیں ہے ۔ پیپلز 

اگر یہ کوارٹرز نہیں بنانے تو حکومت بتائے۔ اس چھت کے نیچے کاؾ کرنے والو    ،مخدوش حالت میں ہیں

ہی کروا  دیں  اور اؿ کو اس قابل  repairکو تحفظ دینے میں حکومت ناکاؾ ہو چکی ہے۔ خدا را  اؿ کی کم ازکم 

 ۔۔۔بنا دیں 

 میں وہ رپورٹ  دیکھتا ہو ۔  ،چلیں جناب سپیکر:

 جناب والا!یہ انتہائی اہمیت کا معاملہ ہے۔ محترمہ آمنہ الفت:

والی بات وزیر اعلیٰ کو سنانے ہاؤس  میں نے آپ کی بات سن لی ہے۔  بہت مہربانی۔  یہ  پیپلز  جناب سپیکر:

 والی بات ہے ؟

 پھر کس کو بتائیں؟ !جنابمحترمہ آمنہ الفت:

  ۔ محترمہ ڈاکٹر آمنہ بٹر صاحبہ!کے  لئے  میں آپ کا خادؾ بیٹھا ہوا ہوہاؤس   پیپلز ،جی جناب سپیکر:

 ،میں light moodجناب سپیکر!آپ کی بات سے )رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

  ہمیشہ ایک بات  آپ کے علم میں لانا چاہو  گا کہ ویسے تو قائد ایواؿ کا ایواؿ میں تشریف لانامیں بھی 

بہت ہی بہتر ہوتا ہے  اور اس کے بہت فائدے ہو ہ ہیں  لیکن بعض اوقات کوئی نہ کوئی  ضرر اس طرح 

سے بھی ہو جاتا ہے ۔ میری یہ گزارش ہے  کہ  میرے بھائی میا  رفیق صاحب  نے جو تقریر تیار کی تھی 

 ۔۔۔اس کے بارے میں مجھے تھوڑا سا علم تھا

 پتا ہے۔ وہ مجھے بھی جناب سپیکر:
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لیکن وزیر اعلیٰ صاحب جب بیٹھے تھے تو  انہو  نے  )رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 تقریر بال بدؽ دی ہے ۔

 بال ٹھیک ہے۔  ،جی جناب سپیکر:

اس لئے میری یہ گزارش ہے کہ  انہیں ایک دفعہ  :)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 رہ  موقع دیا جائے کیونکہ انہو  نے  جو تقریر تیار کی تھی  وہ بھی سننے والی ہے۔ دوبا

 آپ اپنی بات جاری رکھیں۔ !آخر میں اؿ کو بھی موقع دے دیں  گے۔ محترمہ ،چلیں جناب سپیکر:

ت ب  سے ہلے  میں محترمہ بے نظیر بھٹو شہیدکو خراج عقید oبسم اللہ الرحمٰن الرحیمڈاکٹر آمنہ بٹر: 

کر رہے budget discussیش  کرو  گی ۔ کل اؿ کی سالگرہ ہے اور آج ہم پنجاب حکومت کا  تیسرا 

پورے coalition Governmentہیں  اور یہ محترمہ کا دیا ہوا ہی تحفہ ہے ۔ یہ جمہوری حکومت  یہ 

ہمارا یہ فرض ہے کہ پاکستاؿ میں  چل رہی ہے ۔ محترمہ کے خوؿ سے سینچ کر ہمیں  یہ  جمہوریت ملی ہے  اور 

اس کی ہم اپنی  جاؿ سے بھی  زیادہ حفاظت کریں  ۔ محترمہ ہی کا دیا ہوا یہ تحفہ ہے  اور ہم آج یہا  نہ ہو ہ 

اگر محترمہ کی مفاہمت کی پالیسی  نہ ہوتی ، محترمہ کی فہم وفراست نہ ہوتی  اور محترمہ اپنی جاؿ کی قربانی نہ 

یش  کرتی ہو   کہ اؿ کی سیاسی  مبارکةدعلی زرداری  صاحب  کو  دیتیں۔میں صدر پاکستاؿ جناب آصف

میں  coalition Governmentبصیرت، فہم وفراست  اور مفاہمت کی پالیسی کی وجہ سے ہی آج ہم 

کر رہے ہیں۔  میں صدر پاکستاؿ جناب  آصف علی زرداری کی ہمت کی داد budget discussاپنا تیسرا

تار پ میں تو یا پوری دنیا کی تار پ میں ایسا کبھی ہوا ہی نہیں  کہ ایک شخص جو اپنی  دیتی ہو  ۔ یہ پاکستاؿ کی

دوسرو  کے حوالے کر دے۔ powersکرسی پر بیٹھا ہوا ہو  اور اپنے ہاتھ سے اپنے اختیارات  اور اپنی 

اور ہمیں ہی ملا ہے ، اور  اس کا اعزاز پاکستاؿ پیپلز پارٹی  چاہئےہمت اور  جگر  ،اس کے لئے بہت بڑا حوصلہ

اور  جمہوریت  کا coalition Governmentہمارے قائد کے پاس ہی یہ حوصلہ اور ہمت ہے۔  

 کے  لئے شاعر نے کہا ہے :coalition Governmentاستحکاؾ بہت اہم ہے۔

 رشتہ دار عجب سلگتی ہوئی لکڑیا  ہیں

 جدا ہو  تو دھوا  دیں   ملیں تو جلنے لگیں
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یہ  ، بات کر ہ ہوئے  میں یہ جھتی ہو  کہ بجٹ تو ایک دؿ یش  ہوتا ہے جناب والا!بجٹ پر

یہ جو موٹی موٹی کتابیں ہیں اؿ کی بھی ا  ز اہمیت نہیں  ہے ۔، بجٹ وہ   ،نہیں ہےprocessایک دؿ کا 

دؿ 365کے بارے میں سوچیں ۔ ساؽ میں implementationہمارا یہ فرض ہے کہ بجٹ کی کہ  ہے 

  روز ہمیں بجٹ کے بارے میں سو چا ہے،  انصاػ کے بارے میں سو چا ہے ۔ ضرتت علیہر  ،ہو ہ ہیں

نے فرمایا ہے کہ  ظلم کے ساتھ تو معاشرہ چل سکتا ہے، انصاػ کے بغیر معاشرہ نہیں چل سکتا  اور انصاػ 

کو percent of the population 5صرػ وہی نہیں ہوتا  جو عدلیہ میں ہوتا ہے  کیونکہ وہ تو صرػ 

pursue۔۔۔چاہئےکو معاشی ، سیاسی ، معاشرتی اور معیشتی انصاػ  فیصدآبادی کے سو  ۔کر ہ ہیں 

اھاررہویں  تریم  انصاػ ہے، این ایف سی ایوارڈ کی منصفانہ تقسیم ، صوبو  کو خود مختارانہ حقوؼ انصاػ 

یہ نہیں ہے  کہ وزیر اعلیٰ انصاػ  ـاضاہ  انصاػ ہے  فیصدگورنمنٹ ملازمین کی تنخواہو  میں پچاس  ـہے

لاہور جیسے شہر میں گرین ٹاؤؿ اور ٹاؤؿ پ    ـسیکرٹریٹ میں سات لاکھ روپے روزانہ خرچ ہو ہ ہیں 

  ـمیں ایسے پرائمری سکوؽ ہیں جہا  پر آج بھی بچے درختو   کے نیچے پزھ رہے ہیں ، یہ انصاػ نہیں ہے

کیو  کا صرػ ایک ہی کالج ہے جو ہلے  زییکل یہ انصاػ نہیں ہے کہ گرین ٹاؤؿ ، ٹاؤؿ پ  میں لڑ

 ۔نہیں ہیںproper facilitiesایجوکیشن کا کالج تھا اب اسی کو ڈگری کالج بنا دیا گیا ہے لیکن اؿ کے پاس

پر  environmentہم باتیں تو ماحوؽ کی آلودگی کی کر ہ ہیں کہ ہمارا ماحوؽ آلودہ ہو رہا ہے اور ہمیں 

focus  نے اس ساؽ مگر ہم چاہئےکرنا environment ۔یہ انصاػ نہیں ہے،گھٹا دیا ہے فیصد21کا بجٹ 

 low incomeدینی ہے اور  subsidyہم باتیں تو کر ہ ہیں کہ  غریب کو فوائد دینے ہیں، غریب کے لئے 

housing  جو ہمارے بجٹ کاsignificant programme بجٹ کم کر  فیصد20ہے اس میں پچھلے ساؽ سے

 ۔دیا گیا ہے

جناب والا!سستی روٹی بہت اچھی سکیم ہے، میں آج صبح بھی اپنے گھر میں غریب خواتین سے        

کتھے اے سستی روٹی ، سستی روٹی  ״سستی روٹی کے بارے میں بات کر رہی تھی تو انہو  نے مجھے کہا کہ

کی  minimum wagesہمیں  ״ینوں  کپڑے نہیں دیندی، سستی روٹی ینوں  بس دا کرایہ نہیں دیندی 

implementation  یہ بھی انصاػ نہیں ہے کہ جب وزیر اعلیٰ شہباز شریف صاحب چاند  ـپر کاؾ کرنا ہے

 ـباغ سکوؽ جا ہ ہیں جہا  پر میرے جیسے لوگ تو اپنے بچو  کو بھیجنے کے بارے میں سوچ بھی نہیں سکتے 
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س سکوؽ کی ماہانہ فیس بائیس پچیس میرے خیاؽ میں ا ـکے بچے جا ہ ہیں  ءسے بھی امراءجہا  پر امرا 

چھ کروڑ روپے دیتے ہیں اور ہمارے ہا  پرائمری تووہ  چاند باغ سکوؽ کو  ـہزار روپے ہے 

 اور کرسیا  نہیں ہیں جہا   سیکنڈری سکولو  میں بچو  کے پاس بیٹھنے کے لئے کمرے نہیں ہیں،،سکولو 

بھی انصاػ نہیں ہے کہ پنجاب حکومت  یہ ـیہ انصاػ نہیں ہے ـنہیں ہیں تک gatesسکولو  کے 

رڑد جماعت ہے اسے ،جماعت الدعوة کو جو کالعدؾ جماعت ہے
گ

 

ت

ث

ن
ہم

یہ بھی  ـکروڑ روپےدیتی ہے 8جو د

 ۔۔۔انصاػ نہیں ہے کہ

  ـآپ کی بجٹ پر بحث ہے؟ پلیز بجٹ پر بحث کریں   جناب سپیکر:

 ـمیرا استحقاؼ ہے  جناب سپیکر!میں بجٹ پر بحث کر رہی ہو  اور یہ ڈاکٹر آمنہ بٹر:

 یا جماعت الدعوة بجٹ ہے؟ ،جناب سپیکر!یا یہ بجٹ پر بحث ہو رہی ہے  شیخ علاؤالدین:

 ـحکومت پنجاب کی طرػ سے گیا ہے پیساجناب سپیکر!بجٹ پر بات ہو رہی ہے اور یہ  ڈاکٹر آمنہ بٹر:

کر کے بوؽ  focusبجٹ پرہی   کل پرسو  لوگو  کا جو بھی دؽ چاہا انہو  نے بولا ہے لیکن بہر حاؽ میں

  ـرہی ہو 

 ـآپ  ٹائم کے اندر بات مکمل کریں  جناب سپیکر:

سا ٹائم ہے؟  میرے تو دو منٹ میں دس منٹ ہو جا ہ ہیں اور باقی لوگو   کو بیس ؿ یہ کو ڈاکٹر آمنہ بٹر:

 ـمیں بہت مختصر بات کر رہی ہو  ـمنٹ 

  ـآپ کے ٹائم سے اوپر ایک منٹ بھی نہیں دو  گامیں  ـمیں ٹائم کا بڑا پابند ہو جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یہ بھی انصاػ نہیں ہے کہ ہم نئے ہسپتاؽ بنانے کی بات کر ہ ہیں ، ہم  ڈاکٹر آمنہ بٹر :

بیس بیس ساؽ محنت کر کے  ،پندرہ پندرہ ،یڈییکل کالجز بنانے کی بات کر ہ ہیں لیکن وہ ڈاکٹر جو دس دس

رہنا چاہتے ہیں ، حکومت کے ہسپتالو  میں کاؾ کرنا چاہتے ہیں لیکن اؿ کی تنخواہ آ ہ ہیں وہ پاکستاؿ میں 

ترین  intelligentہمارے ۔ہو رہا ہے  brain drainاس وجہ سے  ـایک کلرک کی تنخواہ سے بھی کم ہے 

 یہا  کا یہ بھی انصاػ نہیں ہے کہ پاکستاؿ کی پنجاب کی یونیورسٹیز میں  جو ـلوگ ملک سے باہر جا رہے ہیں 

یہ  ـکی تنخواہ تین لاکھ روپے ہےforeign Professorپروفیسر ہے اس کی  تنخواہ ڈیڑھ لاکھ روپے ہے اور 
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کئے تھے وہ نہیں  promiseکے لئے پیسے  subsidyبھی انصاػ نہیں ہے کہ ہم نے ٹیوب ول  کے لئے 

 گئے

ے

 ۔وزارتیں خالی ہیں یرہہ ہیں مگر ٹا ف فورسز بنائی ہوئی  ترانصاػ یہ بھی نہیں ہے کہ ہم نے ـدٹ 

شہباز شریف محمدمیا   ۔یہ بھی انصاػ نہیں ہے کہ اس وقت ایواؿ میں مسلم لیگ کا کوئی وزیر نہیں بیٹھا

 )نعرہ ہائے تحسین(۔بھی چلے گئے ہیں  ءگئے ہیں تو وہ وزرا

 )قطع کلامیا (۔کی بات کر ہ ہیں women empowermentجناب والا!ہم  

 کر ہ ہیں ؟  disturbانہیں بار بار کیو  ،آپ یا کر ہ ہیں  جناب سپیکر:

کے لئے بڑے بڑے دعوے کر ہ ہیں مگر ہماری اسمبلی  women empowermentہم  ڈاکٹر آمنہ بٹر:

 جا رہے ـمیں خاتوؿ کی عزت نہیں ہے

ے

میں  ـیہ بھی انصاػ نہیں ہے کہ خواتین کو فنڈز نہیں دٹ 

گھرانے سے تعلق  رمیں بھی کاشتکا ،آپ زمیندار ہیں ،کرو  گی زراعت کے شعبے کے حوالے سے بات

رکھا ہے اس میں بھی  فیصد3ہم نے اپنے ڈویلپمنٹ بجٹ میں زراعت کے لئے صرػ  ـرکھتی ہو  

 source ofیہ کہا  کا انصاػ ہے کہ ہماری   ـزراعت ، لائیو سٹاک ، فشریز اور فوڈ کو ملا کر رکھا ہے

income   ، ـہم کساؿ کے بچے ہیں مگر  ہم کساؿ کو ہی اس کے حقوؼ نہیں دے رہے تو  زراعت ہے  

  روپے کی کروڑو  ایکڑ زمین لٹی  یشنل  مپنیوں  کو اربوجناب والا!یہ انصاػ نہیں ہے کہ ہم  

lease  کر دیں  ، ہم باہر سے آئے ہوئے لوگو  کو دے دیں  گےتو وہ مزراعے جو سو ساؽ سے حکومت

 ـمیں اپنا خوؿ دے رہے ہیں لیکن ہم اؿ کو حقوؼ نہیں دے رہے  farms پنجاب کی زمین پر مختلف

ڑا واہوے اُ  ״

ھ

مر
ہ
جج

   اے  ״ہی کھاوے 
م
 ے شاہ نے ک

یہ
 
ب
 :یہ تماؾ باتیں مساوات کی ہیں 

مت ا  اُ 
جیہ   تھے چلئے جتھے سارے انےچل او ب

 نہ کوئی ساڈی ذات پچھانے نہ کوئی سانو  منے 

 

ہمیں اؿ    ، غریب عواؾ ، خواتین بچے رو رہے ہیںجب تک ہم اس بات کو نہیں سمجھیں گے

جاؿ اللہ تعالیٰ کو دینی ہے اور ہمیں یہ یاد رھنا   ـکے لئے بات کرنی ہے  implementationکے حقوؼ کی 

اؿ کے  ،ہے کہ غریب ،کساؿ ، مزدور ، کھیت مزدور اور  شہرو  میں کاؾ کرنے والے لوگ رو رہے ہیں

سستی روٹی ، ہمیں   ، روٹیسستی،ہم تو یہ کہہ رہے ہیں کہ سستی روٹی ـ ہےپاس کھانے کے لئے کچھ نہیں



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 20

 

458 

کہ لوگو  کے پاس  کی طرح ہو گئے ہیں جس نے کہا  Queen Marry and Anthonyکہ ہم  چاہئےسو چا 

ہم کہتے ہیں کہ لوگو  کے پاس بس میں چڑھنے کے لئے  ـکھانے کے لئے روٹی نہیں تو انہیں کیک دے دو 

ہمیں یہ سو چا ہے  ـہم انہیں سستی روٹی تو دے رہے ہیں  ـپیسے نہیں ہیں  لئے کرائے کے ـ ہیں پیسے نہیں

اپنے  ـکہ سستی روٹی کی طرح فوڈ سپورٹ پروگراؾ شروع یا گیا لیکن وہ کرپشن کی وجہ سے ختم ہو گیا 

 ـکارکنو  اورکرپٹ لوگو  کو دینے کے لئے ایسے پروگراؾ بنا ہ ہیں 

  ـاب آپ تشریف رکھیں ـ ، بہت مہربانی شکریہ جیجناب سپیکر:

 ـجناب سپیکر!میں آخر میں ایک شعر یش  کرنا چاہتی ہو   ڈاکٹرآمنہ بٹر:

 اٹھو میری دنیا کے غریبو  کو جگا دو 

 کے در و دیوار ہلا دو  ءکاخ امرا

 کو میسر نہ ہو روزی    جس کھیت سے  دہقا

 گندؾ کو جلا دو  ءاس کھیت کے ہر خوشہ

 

جناب سپیکر!انہو  نے کہا کہ غریبو  کو جگا دو ، پاکستاؿ کے غریبو  کو امریکہ میں رہ کر   علاؤ الدین:شیخ

 اؿ سے پوچھیں کہ اؿ کی شہریت کوؿ سی ہے؟ ـجگا دو

  ـآپ اس بات کو چھوڑیں  !پلیز جناب سپیکر:

انہو  نے کہا  ۔چاہئےنی جناب سپیکر!یہا  پر معزز ممبراؿ کو حقائق پر بات کر محترمہ نگہت ناصر شیخ:

محترمہ یہ بات ثابت کریں  کہ کس ڈاکٹر کی تنخواہ کلرک سے کم  ـہے کہ ڈاکٹر کی تنخواہ کلرک  سے کم ہے

 ہے؟ 

جناب سپیکر!ہم ب  کو یہ معلوؾ ہے کہ پنجاب میں پاکستاؿ پیپلز پارٹی  اور ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

کرتی ہے  claimحصہ پیپلز پارٹی  فیصدپنجاب میں چالیس  ـپاکستاؿ مسلم لیگ )ؿ(کی مخلوط حکومت ہے 

اور ساٹھ فیصد پاکستاؿ مسلم لیگ )ؿ(پچھلے تین دؿ سے پیپلز پارٹی کے متعدد اراکین نے تقاریر کی ہیں 

  ـمیں اس پر سخت احتجاج کرتا ہو  ـاپوزیشن والی ہے  toneتو اؿ کی تقاریر کی 

  ـبڑی مہربانی  ـمیرے متعلقہ نہیں ہےیہ ۔ میں  کریں آپ یہ بات اپنی پارٹی میٹنگ  جناب سپیکر:
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 ـبغل میں چھری منہ میں راؾ راؾ  ـہے  طریق کاریہ غلط  ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

  ـآپ یہ بات اپنی پارٹیو  میں کریں  !پلیز جناب سپیکر:

  ـانہیں بات کرنے دیں   ،وہ صحیح بات کر رہے ہیں شیخ علاؤالدین:

 noticeکے  ءآپ اؿ کے وزرا ؟مجھے یا اعتراض ہے ،اپنی پارٹیو  میں بات کریں آپ  جناب سپیکر:

  ـمیں لائیں

  ـاؿ کی طرػ سے جو تقریر بھی آتی ہے وہ اپوزیشن کی زباؿ بولتے ہیں  ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

نے کی یہ باتیں میرے سامنے کر ۔آپ یا کر رہے ہیں؟ آپ یہ بات اپنی پارٹی میں کریں   جناب سپیکر:

اؿ  ـجا کر کسی چینل پر کر لیں ،میں ایسی باتیں نہ کریں  Houseآپ   ـآپ تشریف رکھیں !پلیز ۔نہیں ہیں

آپ اس کا جواب چینل پر دیں   یا اپنی پارٹی میٹنگ میں دیں   ۔کا حق ہے وہ جو کچھ بولتے ہیں آپ سنتے جائیں

اب چودھری عبد اللہ یوسف صاحب کی باری   ـمحترمہ !اپنی سیٹ پر ہو جائیں ـیہا  بیٹھ کر بات نہ کریں   ۔

  ـہے

لوگ زیادہ وقت مانگتے ہیں لیکن میں ب  سے کم وقت جناب سپیکر!شکریہ۔چودھری عبداللہ یوسف:

میں لوگ غربت،افلاس اور بھوک سے تنگ آ کر بیوی بچو  سمیت خود کشیا  کر  لو  گا۔جس صوبہ

 کی سہوں نہ نہ ہو ،جہا  غریبو  کے ہو،جہا  تعلیمcorruption rampantرہے ہو  ،جہا  

نہ ہو اور جہا   غریب کی عزت محفوظ نہ ہو  Law and Orderعلاج  کے لئے دوائی  میسر نہ ہو،جہا  

 under protestمیں ایسی حکومت کے ایسے بے کار بجٹ پر بحث کرنے کے لئے تیار نہیں ہو  اور میں 

 کرتا ہو ۔ disassociateاپنے آپ کو

 تقریر کئے بغیر بیٹھ گئے( as a protest پرمعزز ممبر چودھری عبداللہ یوسف )اس مرحلہ

 جی،جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ!جیسے آپ کی مرضی۔جناب سپیکر:

 timeنے اپنا  انہو وہ ابھی تقریر نہیں کرنا چاہتے۔جناب سپیکر!جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

 مجھے دیا ہے۔
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مشکل سے مل سکے گا۔میں timeمیری بات سن لیں کہ اب آپ کو  گھراؽ صاحب!آپجناب سپیکر:

میں عد  میں کچھ نہیں .Let me tell youدیا ہے اور آپ نے آگے کہہ دیا ہے۔timeنے آپ کو 

 کر سکو  گا۔جی،علی حیدر نور خاؿ نیازی صاحب!

 جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

ث

ش
ل

 اعوذ باللہ من ا

ش 

 
ٰ
ط

 الرجیم۔بسم اللہ الرحمٰن

چ

 حیم۔جناب سپیکر! الر 

میں ب  سے ہلے  آپ کا شکریہ ادا کرتا ہو  کہ آپ نے مجھے بجٹ پر اظہار خیاؽ کا موقع دیا اور اس کے 

ساتھ میں اس معزز ایواؿ کو مبارکةد یش  کرتا ہو  کہ اس جمہوری حکومت نے اس ساؽ اپنا تیسرا بجٹ 

انساؿ کے دؽ میں کچھ کر گزرنے کا جذبہ ہو تو یش  یا ہے۔اس یقت ب سے انکار نہیں یا جا سکتا کہ اگر 

راستے خود بخود اپنی منزؽ کا رستہ بتانے لگتے ہیں اور انسانی عزؾ و ہمت کے سامنے تماؾ مشکلات،تکالیف 

 اور مصیبتیں ریت کی دیوار ثابت ہوتی ہیں۔

ہماری میں نے گزشتہ ساؽ بھی بجٹ پر بحث کے دوراؿ یہ بات کہی تھی کہ شاید جناب سپیکر! 

یہ حکومت دودھ اور شہد کی نہریں  نہ بہا سکے لیکن یہ حکومت جو کاؾ کرے گی وہ ایمانداری اور نیک نیتی 

کرے کاؾ کے ساتھ کرے گی۔غریبو  کی خدمت اور اؿ کے دکھو  کو کم کرنے کے جذبے کے ساتھ 

خ غربت زدہ علاقو  کی طرػ مڑ
ُ
  جائے۔گی۔ہم کوشش کریں  گے کہ ہمارے کامو  سے ترقی کا ر

 ہم شاید دودھ اور شہد کی نہریں  واقعی نہیں بہا سکے لیکن جناب سپیکر!

ے

کی روشنی میں  دٹ 

بچہ جسے وسائل نہ ہونے کے باعث کبھی کالج کے گیٹ سے position holderپزھنے والا غریب کا وہ 

ری مہماؿ ہونے پر آگے نہیں جانے دیا جاتا تھا آج وہ بچہ یورپ کی عظیم درسگاہو  میں پاکستاؿ کا سرکا

فخر کر رہا ہے۔میرے سکوؽ کے وہ بچے جنہیں کبھی قلم اور کتاب بھی میسر نہ تھی آج کمپیوٹر کے ذریعے 

 پوری دنیا اؿ کی انگلیو  کے نیچے ہے اور اؿ بچو  کے دلو  میں یہ امید جاگ چکی ہے کہ آج وہ بھی 

کے وہ موتی چن سکیں گے جو غربت    و دانشایچی سن کے مقابلے میں دانش سکولو  میں بیٹھیں گے اور علم

کی تاریکی میں گم ہو چکے تھے۔اؿ بچو  کو تعلیم کے زیور سے آراستہ کرنے والا استاد جو کہ ایک باپ کا 

درجہ رکھتا ہے آج وہ بھی مطمئن ہے کہ اچھی کارکردگی کا مظاہرہ کرنے پر اس کے ہاتھو  کو بھی چوما 

 جائے گا۔)نعرہ ہائے تحسین(
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نئے مالی ساؽ  میں حکومت نے یڈییکل کالجو  کی سیٹیں بڑھا کر اور چار نئے جناب سپیکر!

نئے ڈاکٹرز بنانے کا جو منصوبہ تیار یا ہے میں سمجھتا ہو  کہ ؽ ایک ہزاریڈییکل کالج تعمیر کر کے ہر سا

 نمبر حاصل کرنے فیصد90اور  80اس اقداؾ سے اؿ طالب علمو  کو بھی ڈاکٹر بننے کا موقع مل سکے گا جو 

کے باوجود اپنے خوابو   کو ریزہ ریزہ ہو ہ دکھتے  تھے۔یڈییکل کالجو  میں کم نشستو  کے باعث اؿ 

 کے مقدر پر سیاح لکیر کھینچ دی جاتی تھی۔

وہ بوڑھی ما  جو ٹوٹی چارپائی پر دوائی نہ ملنے کے باعث،علاج نہ ہونے کے باعث جناب سپیکر!

توڑ دیتی تھی آج اس جیسی ہزارو  ماؤ  کو مفت ادویات فراہم کرنے کے لئے  اپنے بچو  کے سامنے دؾ

کی سہولت حاصل ہے۔وہ Dialysisروپے مختص کئے ہیں۔آج انہیں بھی مفت  ۔ارب6حکومت نے 

سہولت جو آپ کے بندوؼ اھارئے ایک آمر نے ایک شاہی حکم کے ذریعے ختم کر دی تھی۔آج جگر کے 

کروانے کا خواب دیکھ سکتے Liver Transplantکے غریب لوگ بھی مرض میں مبتلا میرے صوبے 

ہیں۔اب دور دراز کے علاقو  میں رہنے والے لوگ موبائل ہسپتالو  کے ذریعے گھر کی دہلیز پر صحت 

 کی سہوں نہ حاصل کر سکیں گے۔

  نے میں وزیر اعلیٰ پنجاب،میا  محمد شہباز شریف  کو مبارکةد دیتا ہو  کہ انہوجناب سپیکر!

روپے کے کارڈیالوجی ہسپتاؽ کا تحفہ بلوچی بھائیو  اور  ۔ارب2صرػ پنجاب کی عواؾ کا نہیں سوچا بلکہ 

 بہنو   کو بھی دیا ہے۔

کی زمین جس پر ناجاہ  قابضین قابض تھے،جوکہ قبضہ  آج میرے صوبہجناب سپیکر!

groups ہے۔حکومت کے اس کے قبضہ میں تھی آج اس زمین کو حق دارو  کے حوالے یا جا رہا 

و  میں تقسیم ہوگی۔میری اؿ اپوزیشن کے بہن بھائیو  کاشتکارلاکھ ایکڑ اراضی بےزمین 4اقداؾ سے

کتنے ،سے گزارش ہے کہ یہ بھی سوچیں کہ حکومت کے اس اقداؾ سےکتنے گھرو  میں خوشحالی آئے گی

 گے کہ جن کی کئی یں چہرو  پر مسکراہٹ آئے گی اور اؿ جاگیر دارو  کے کتنے  مزارعے مالک بنیں

 اپنا خوؿ پسینہ زمین میں دفن کر دیتی تھیں لیکن پھر بھی غربت اؿ کا مقدر رہتی تھی۔

میرے پیپلز پارٹی کے وہ بہن اور بھائی جو بلاوجہ اس بجٹ پر تنقید کر رہے ہیں جناب سپیکر!

 کر رہے ہیں لہذا یہ کریں ۔یہ اس بجٹ کے اوپر تنقیدgrace showمیں انہیں کہو  گا کہ یہ اب ایک 
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grace show کریں  اور اس بجٹ کو ووٹ نہ دیں  کیونکہ یہ اگر اس بجٹ پر ووٹ کریں  گے تو وہ

 منافقت کے زمرے میں آئے گا۔

پر دینے سے نہ  leaseمیں سمجھتا ہو  کہ زرعی گریجوایٹس کو سرکاری زمین جناب سپیکر!

میں بھی اضاہ  ہوگا اور ہاتھو  میں ڈگریا  پکڑے صرػ اضافی رقبہ زیر کاشت آئے گا بلکہ پیداوار 

 ہوئے وہ بےروزگار جو کہ بےروزگاری کا عنہ سنتے تھے اب وہ بھی خود مالک بنیں گے۔

عواؾ کو وہ وقت یاد ہے کہ جب پچھلے پانچ سالہ دور میں حکومت نے جنوبی پنجاب جناب سپیکر!

ب کے بھائیو  کا حق تھا ایک ڈٹیٹر  کے لسے کو اس کے حق سے محروؾ رکھا۔وہ رقم جس پر جنوبی پنجا

کرانے پر لُٹا دی گئی۔اس وقت عواؾ کے اؿ منتخب نمائندو  نے آمریت کا ساتھ دیااور انہو  نے 

آمریت کا ساتھ دے کر پرویزمشرػ کو دس بار وردی سمیت صدر بنانے کا جو عہد یا تھا عواؾ نے 

 اؿ آمرو  کو وہ  سک ایا یا کہ آج وہ  شرؾ کے کے الیکشن  میں جمہوریت کے پردے میں چھپے2008

 مارے مشرػ کے سائے سے بھی دور بھاگتے ہیں۔)قطع کلامیا (

 آرڈر پلیز۔آرڈرپلیز۔یا آپ خاموش نہیں رہ سکتے؟جناب سپیکر:

کر رہے ہیں۔ہم تو اؿ enjoyہم تو اؿ کی  مزاحیہ باتو  کو جناب سپیکر!جناب محمد سن خ خاؿ اریری:

 کر رہے ہیں۔enjoy تقریر کو کی مزاحیہ

 یہ خواب سنا رہے ہیں،یہ نیند میں ہیں۔جناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

وہ مزاحیہ باتیں نہیں کر رہے بلکہ صحیح باتیں کر رہے ہیں۔جی،علی حیدر نور خاؿ  ،نہیںجناب سپیکر:

 نیازی صاحب!

ے میں چھپے ہوئے اؿ آمرو  کو جمہوریت کے پردجناب سپیکر!جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

کے الیکشن میں عواؾ نے  وہ  سک  ایا یا کہ آج یہ لوگ مشرػ کے سائے سے بھی دور بھاگتے 2008

روپے کی رقم جو بجٹ میں مختص کی گئی ہے وہ اس بات کا ثبوت ہے  ۔ارب52جنوبی پنجاب کے لئے۔ہیں

کر لیا ہے اور آج جنوبی پنجاب کے بھائی اس  سالہ محرومیو  کو دور کرنے کا فیصلہ62کہ ہماری حکومت نے 
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فیصد حصہ رکھنے والا علاقہ ترقیاتی بجٹ کے 31دھارے میں شامل ہیں۔ آبادی کے لحاظ سے وسائل پر 

 فیصد کا مالک ہے۔  )قطع کلامیا (36

لے رہے ہیں۔ وہ ماشاء اللہ خود ہی  بہت سمجھدار ہیں۔ وہ صرػ  hintsنہیں، نہیں۔ وہ :جناب سپیکر

 لے رہے ہیں۔ hintsپنے ا

ہے کہ ہم انشاء  visionکا یہ  Chief Minister Punjabجناب سپیکر!:جناب  علی حیدر نور خاؿ نیازی

سالہ محرومیو  کو دور کریں  گے اور آج جنوبی پنجاب کا وارث ہونے کا دعویٰ کرنے  62اللہ جنوبی پنجاب کی 

انہو   ؟سالہ دور میں جنوبی پنجاب کے لئے یا یا پانچ والو  سے ہم پوچھنا چاہتے ہیں کہ انہو  نے اپنے

ر ہو فیصد رقم کرپشن کی نذ 80روپے کی رقم خرچ کی اور اس میں سے  ۔ارب68سالہ دور میں پانچ  نے اپنے

مہیا کر کے  fundsروپے کے  ۔ارب120ساؽ میں جنوبی پنجاب کے لئےتین  موجودہ حکومت نے جبکہگئی 

  کو اپنا سمجھنے کی کوشش کی ہے۔ حکومت کو اس بات کا احشس ہے کہ ملک کے جنوبی پنجاب کی محرومیو

معاشی حالات ٹھیک نہیں ہیں اور بڑھتی ہوئی مہنگائی نے عواؾ کی مشکلات میں اضاہ  یا ہے لیکن اس کے 

ملازمین کی  فیصد کم کر کے سرکاری25باوجود خادؾ اعلیٰ پنجاب نے ایواؿ وزیر اعلیٰ اور وزراء کی تنخواہو  کو 

فیصد تنخواہیں بڑھا کر ہم نے اؿ لوگو  کے آنسو پونچھنے کی  50فیصد بڑھا دیا ہے اور وہ  50تنخواہو  کو 

 1500/2000سالہ خدمات کا صلہ چالیس  ، تیسبزرگ جن کی retiredکوشش کی ہے اور میرے وہ 

روپے کر کے حکومت -/3000 روپے کی صورت میں پنشن میں لتا  تھا آج اس پنشن کی شرح کو کم از کم

 نے اؿ کی خدمات کا اعتراػ یا ہے۔

جناب سپیکر!میں اب ایک ایسا آئینہ دکھانا چاہتا ہو  جس میں سرکاری ماؽ لوٹنے والے  

مارنے والے  ڈاکا  روپے کا اربولٹیرو  کے چہرے بڑے صاػ نظر آئیں گے۔ بنک آػ پنجاب پر 

 ہیں، کرپشن کے ات کت کھڑے کرنے والےاور ڈاکوؤ  کے چہرے اس آئینے میں دیکھے جا سکتے

مزارعو  کی زینوں  پر قبضہ کرنے والے اس آئینے میں اپنا چہرہ دیکھ سکتے ہیں۔ آسماؿ پر تھوکا منہ پر آتا 

کی رپورٹ پزھ Transparency Internationalمہربانی ہ ہے، موجودہ حکومت پر تنقید کرنے والے برا

ر یخ  یخ  کر ہماری چائئی، ہماری ایمانداری، ہماری نیک نیتی اور اس بات کی کر دیکھیں جس کے اعداد و شما

خلوص، ایمانداری اور عوامی جذبے کے تحت  خرچ یا جائے  پیساگواہی دے رہے ہیں کہ قوؾ کا ایک ایک 
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  روپے نہیں اربوکے  secret fundsگاڑیا  درآمد نہیں کیں، ہم نے  bullet proofگا۔ ہم نے کوئی 

ٹے بلکہ یہی رقم غریب آدمی کو سستی روٹی دینے پر خرچ کی ہے، ہم نے یہی رقم سستا آٹا دینے پر خرچ لو

کی ہے، ہم نے اپنے کساؿ بھائیو  کو یہی رقم سستے ٹریکٹر خریدنے پر خرچ کی ہے اور یہی رقم آبپاشی کے 

گا، جس سے میرے پنجاب  سے میرے پنجاب کا کساؿ بہتر فصل اُگا سکے اؿ منصوبو  پر خرچ کی ہے  جن

کے دیہات میں دوبارہ خوش حالی آئے گی، جس سے میرے پنجاب کی محرومیا  اور اندیروے ترقی کے 

 اجالو  میں بدؽ جائیں گے۔

جناب سپیکر!میں آخر میں صرػ یہ کہنا چاہتا ہو  کہ نا امیدیا  پھیلانے والے سن لیں کہ   

ہماری ہمت اور  ،امید ہےامید ہو ، عواؾ آج بھی پُرمیں آج بھی پُر،  ہےج بھی پُر امید حکومت آ

جذبو  سے  مسائل کے اندیروو  میں امید کے جگنوؤ  کی روشنی بالآخر اؿ ڈوبتے اندیروو  میں روشنی 

کا سیلاب لے کر آئے گی جو اؿ مسائل کو ختم کر دے گا، اس غربت کو ختم کر دے گا، اس بھوک کو ختم کر 

 ، اس بے روزگاری کو ختم کر دے گا اور انشاء اللہ ہم عواؾ اور اپنےگا کر دے، اس مہنگائی کو ختمگادے

خدا کے سامنے سرخرو ہو  گے۔ میں حکومتی اور اپوزیشن ارکاؿ سے درخواست کرتا ہو  کہ آئیے اس  

ب معزز ایواؿ میں یہ عہد کریں  کہ اب تیز  آندھیا  چلیں یا طوفاؿ آئیں ترقی اور خوش حالی کا یہ سفر ا

رڑدرکنے نہیں پائے گا اور اب غریب کو اس کی دہلیز پر انصاػ ملے گا، اب 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

 ی کا جڑ سے خاتمہ ہوگاد

گی اور بجٹ کے  پھیلےاور اب صحراؤ ، زرخیز میدانو  اور برفیلے پہاڑو  کے دامن تک علم کی روشنی  

کاؾ کریں  گے   ،ؾ کریں  گےاعداد و شمار اس بات کی گواہی دے رہے ہیں کہ ہماری نیتیں صاػ ہیں، ہم کا

اور انشاء اللہ مسائل آہستہ آہستہ حل ہو ہ جائیں گے اور میں اس دعا کے ساتھ آپ سے اجازت لو  گا 

 کہ:

 خدا کرے میری ارضِ پاک پر اترے

 جسے اندیشہ زواؽ نہ ہو

ُ

 وہ فصلِ گُ

 یہا  جب پھوؽ کھلے وہ کھلا رہے صدیو 

 یہا  خزا  کو گزرنے کی بھی مجاؽ نہ ہو

 جو سبزہ اگُے وہ ہمیشہ سبز رہے
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 ایسا سبز کہ جس کی کوئی مثاؽ نہ ہو 

 خدا کرے کہ نہ خم ہو سروِقارِ وطن

 اس کے حسن کو تشویشِ ماہ و ساؽ نہ ہو 

 ہر ایک فرد ہو تہذیب و فن کا اوج و کماؽ

 کوئی ملوؽ نہ ہو کوئی خستہ حاؽ نہ ہو

 خدا کرے کہ میرے اکِ بھی ہم وطن کے لئے

 ؾ نہ ہو زندگی وباؽ نہ ہوحیات جر

 خدا کرے میری ارضِ پاک پر اتُرے 

 وہ فصلِ گل جسے اندیشہ زواؽ نہ ہو

 

جناب  سپیکر!نیازی صاحب نے اپنی تقریر میں بنک آػ پنجاب میں :سید زعیم حسین قادری

ر تو روپے کے فراڈ کا ذکر یا اور انہو  نے سن خ اریری صاحب کی طرػ دیکھا تو یہ اؿ کا قصو ۔ارب50

 نہیں ہے۔ سن خ اریری صاحب اس قرضے میں ملوث نہیں ہیں وہ اور لوگ ہیں جو منظرعاؾ پر آ چکے ہیں۔

آپ اؿ کو کیو  نشانہ بنا رہے  ،جولوگ  اس فراڈ میں ملوث ہو  گے وہ اپنی سزا بھگتیں گے:جناب سپیکر

 ہیں؟ محترمہ غزالہ سعد رفیق صاحبہ!

 الرحیم۔  اس وقت تو میں نے آپ سے !شکریہ۔ بسم اللہ الرحمٰنجناب سپیکر:محترمہ غزالہ سعد رفیق

point of order دؿ سے  تین  ٹائم مانگا تھا آپ نے مجھے بات کرنے کا موقع دیا ہے تو میں جو رویہ پچھلے  پر

تقریر تو کچھ اور تھی جیسے کہ روایت ہے کہ آپ بجٹ تقریر میں بجٹ کے  ،اس ایواؿ میں دیکھ رہی ہو 

بھی بہت ساری باتیں کر سکتے ہیں اور آپ جو باتیں کرنا چاہتے ہیں، جو نکتے آپ اھارنا چاہتے ہیں وہ  علاوہ

 مجھ  ،کئے ہوئے ہیں adoptمیں اھار سکتے ہیں۔ یہ رویے جو ہم ب  نے یہا  پر  budget speechآپ 

یکھے ہیں میں یہا  پر کہنا میں نے لوگو  کے جو رویے د ،سے ہلے  جب میرا بھائی تقریر کر رہا تھا اس میں

اس طرز سیاست کی پاکستاؿ میں   ۔چاہتی ہو  کہ یہ طرزِ سیاست اب پنجاب کے لوگو  کو قبوؽ نہیں ہے

اب کوئی گنجائش نہیں ہے۔ اگر ہم چاہتے ہیں کہ ہم آس  میں لڑیں ، ہم چاہتے ہیں کہ ہم آس  میں مقابلہ 
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اس ملک سے کرپشن کا خاتمہ،ٹھیکیدار مافیا کا خاتمہ، غربت کا  کہ کس طرح  چاہئےکریں  تو وہ مقابلہ ایسا ہونا 

صرػ پورا پنجاب  بلکہ پورا پاکستاؿ ہم ب  کو دیکھ  خاتمہ، بھوک اور افلاس کا خاتمہ یا جائے۔ خدارا آج نہ

 رہا ہے کہ پنجاب پاکستاؿ کا وہ صوبہ ہے جس کی طرػ ہر بشر کی نظر ہے اور ہر پاکستانی باشندے کی نظر ہے

تو آپ ایسا تماشا کر کے لوگو  کو نہ دکھائیں کہ لوگ آپ کو سیاتدعاؿ سمجھنے کی بجائے تماشاگیر سمجھنا 

شروع کر دیں  اور اسمبلیو  میں آنے والے لوگو  کو بیوقوػ اور نااہل سمجھیں۔ خدا کے لئے اس 

بےسروساماؿ  ۔ خدا کے لئے پاکستاؿ کے اؿ غریب، بھوکے نگے  اور طرزسیاست کو تبدل  کیجئے

کہ وہ نوجواؿ  اٹھیں گے آئے گا بےروزگار  نوجوانو  کے بارے میں سوچیں نہیں تو ایک دؿ اس طرح 

اور ب  کچھ اپنے ساتھ بہا کر لے جائیں گے پھر کسی کی سیاست نہیں بچے گی۔ اگر کوئی یہ سمجھتا ہے کہ ہم 

ؾ طرازی  کر کے سیاست کریں  دشنا ،کر کے point scoringسیاست کریں  گے  ایک دوسرے کے اوپر

گے تو میں  اس ایواؿ کو یہ بتانا چاہتی ہو  کہ کسی کی سیاست نہیں بچے گی۔ ہم ب  اس میں جائیں گے اور 

، بےسروساماؿ کچی آبادیو  اور کچے مکانو  رپھر کوئی فوج  آپ کے ملک میں نہیں آئے گی بےروزگا

 لے جائیں گے۔ میں رہنے والے لوگ آئیں گے وہ آپ ب  کو بہا کر 

جناب سپیکر!یہ یا طریقہ ہے جو میں پچھلے تین دؿ سے یہا  پر دیکھ رہی ہو  کہ ہڑتالیں کر  

 کر کے کہتے ہیں کہ ہم اور صوبے بنائیں گے۔ صوبے  بنانے  shoutکے اور اس ایواؿ میں

ے

 
م

لیکن   چاہ

 انتظامی بنیادو  پر  بنانے 

ے

 
م

 پر بنانے دینے کی بنیادو   reliefلوگو  کو ،چاہ

ے

 
م

لیکن کسی وڈیرے کو  چاہ

 وزیر اعلیٰ  بنانے کی خواہش کو پورا کرنے کے لئے صوبے نہیں بننے 

ے

 
م

۔ صوبے بنانے کے لئے آئین چاہ

 موجود ہے۔ آئیں ہم اپنی  مرکزی حکومت سے یہ درخواست کر ہ ہیں کہ وہ  طریق کارمیں ایک 

میں صوبو  کی نئی حدبندیو  کے بارے میں بات کرے اعلیٰ عدلیہ کا ایک کمیشن قائم کرے اور پاکستاؿ 

 اور اؿ سفارشات کو ایوانو  میں یش  یا جائے اور اؿ صوبو  کو اس ملک کے رہنے والے لوگو  کی 

فلاح و بہبود کے لئے حدبندیا  کی جائیں اور انتظامات کی بنیاد پر حدبندیا  کی جائیں کسی وڈیرے کو 

ہم اس کے خلاػ کھڑے ہو جائیں گے اور دیوار  ، صوبے نہیں بنیں گےوزیراعلیٰ بنانے کی خواہش میں

موجود ہے۔ میں یہ جو ساری باتیں کر رہی ہو  تو آپ  طریق کاربنیں گے۔ پاکستاؿ کے آئین میں اس کا 

یقین کریں  کہ میں دؽ سے سوچ کر آئی تھی کہ میں اس ایواؿ میں تقریر نہیں کرو  گی۔ میں تقریر 
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چ کر ہی نہیں آئی تھی لیکن جو رویہ  پچھلے تین چار دؿ سے میں اس ایواؿ میں دیکھ رہی کرنے کے لئے سو

ہو   اس پر میں بڑے افسوس کے ساتھ یہ کہنا چاہتی ہو  کہ پاکستاؿ میں اس طرز سیاست کی گنجائش ختم 

لئے  ہو گئی ہے۔ ہم ب  کے پاس یہ آخری موقع ہے کہ ہم نے پاکستاؿ کے غریب عواؾ کے مستقبل کے

آئیں اس ایواؿ میں بیٹھے ہوئے  ہر رکن جس کا تعلق  ،یا کرنا ہے  تو آئیں  آج بھی ہمارے پاس موقع ہے

آئیں ہم مل کر اس پاکستاؿ کو بچا لیں۔  ہم مل کر  ،کسی بھی سیاسی سوچ سے ہے  ،کسی بھی جماعت سے ہے

 ہم کرپشن مافیا کو ختم کرنے کی آئیں ،پاکستاؿ کے ہر بچے کو وہ روشن مستقبل  دینے کی کوشش تو کریں 

آئیں ہم  ۔آئیں ہم لڑیں    اور اس بات پر لڑیں  کہ ہم کیسے معصوؾ بچو  کو بچا سکیں گے ،کوشش تو کریں 

میں یہ کہنا   ؟اس معزز ایواؿ میں آج یہ عہد کریں  کہ ہم کس طرح اپنے ملک کو آگے لے کر جائیں گے

ئیں ہم ب  مل کر اس کرپشن کے خاتمے کے لئے پاکستاؿ چاہتی ہو  کہ ہم ب  اس میں ملوث ہیں ۔ آ

کے پھوؽ سے معصوؾ بچو  کے مستقبل کی خاطر  آج یہ عہد کریں  اور اس ایواؿ میں بیٹھے ہوئے ہر سیاسی 

ہر کارکن سے میری التجاء اور التماس ہے  کہ ہم  ایک دوسرے پر کیچڑ اچھالنے  ،ہر فرد سے ،جماعت کے

اس کو آگے نہ بڑھنے دیں  کہ یہ ہمارے کسی کاؾ نہیں اوراس کو ختم کر دیں   ،دیں والی سیاست کو دفن کر 

آئے گی۔ ہم میں سے کوئی بھی اس کو لے کر نہیں چل سکے گا۔  آئیں پاکستاؿ کے روشن مستقبل کے لئے 

 ہم ب  ایک دوسرے کے ہاتھو  میں ہاتھ ڈاؽ کر آگے چلیں۔ 

 : جو میں کہنا چاہتی ہو  کہ جناب سپیکر!چند اشعار مجھے یاد آ رہے ہیں 

 تسلیم کہ رات اندیروی ہے الاؾ کی گھمن گھیری ہے

 ر بہت میرا دؽ م  سے رجورر بہتیرہا تن زخمو  سے چُو

 جا  تجھے زخمی چھوڑ کے جاؤ  کہا  اے کعبہ دؽ اے معبدِ

 میرے جیتے جی اؿ شہرو  پر اؿ کھیتو  پر اؿ نہرو  پر

 نین کنوؽ مرجھائیں کیو آسیب کی زردی چھائے کیو  یرہے 

 اے میرے دیار وفا و یقیں خوشحاؽ سدا آباد سدا یرہے بازؤ گجرے لاؽ سدا

 

 سر رکھ دیں  گے ہر پتھر پر دؽ رکھ دیں  گے ہر ڈالی پر
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 ہم آنچ نہ آنے دیں  گے کبھی اس خاک کی خوش اقبالی پر

 )نعرہ ہائے تحسین(             

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:شیخ علاؤالدین

 جی، شیخ صاحب!سپیکر: جناب

جناب سپیکر!بات یہ ہے کہ کل مجھے بات کرنے کا مکمل موقع نہیں دیا گیا لیکن تین شیخ علاؤالدین:

معاملات ایسے ہیں جو میں وزیر خزانہ کے علم میں لانا چاہتا ہو  جس سے بہت بڑا مسئلہ اس قوؾ کو اس 

فیصد سے بھی اوپر چلا گیا 2 ریٹ کا encashmentوقت دریش  ہے۔ اس وقت ایک معاملہ یہ ہے کہ 

ة لینے کے عد  ہے۔ میں یہ چاہتا ہو  کہ وزیر خزانہ اس بات کو فوری سمجھ لیں گے کہ اڑھائی فیصد زکوٰ

capital  کوwhite  روپے کا فائدہ ہو جائے۔اربوقراردے دیا جائے تاکہ رجسٹریو  کے اندر اؿ کو   

 اور Pay Ordersہتا ہو  کہ مرکزی حکومت نے جناب سپیکر!اس کے علاوہ میں یہ بتانا چا

Drafts فیصد لگایا ہے اسی ایواؿ نے  دو دفعہ قرارداد پاس کی تھی کہ 03.پر جوcash withdrawal  پر ٹیکس

اور  Pay Ordersروپیہ  پنجاب سے لے رہی ہے اور اب   بوارنہ لیا جائےاس سے مرکزی حکومت  

Bank Drafts میری پر لگا دیا گیا ہے۔ یہmain  تقریر کا حصہ تھا  لیکن مجھے بولنے نہیں دیا گیا۔  میں یہ چاہتا

 ہو  کہ وزیر خزانہ اس بات کو دیکھ لیں کہ اس سے اتنا بڑا طوفاؿ آئے گا۔ 

فوراً ختم کر دیا جائے۔ اس سے  luxury taxجناب سپیکر!میں یہ چاہتا ہو  کہ گاڑیو  پر 

گاڑیا  اسلاؾ آباد اور کراچی میں رجسٹرڈ ہو رہی کیونکہ ہو رہا ہے   نقصاؿ اربپانچ چھ  پنجاب کو سالانہ

لئے پر مجھے اس ایواؿ کی مدد کی ضرورت ہے، اس قوؾ کے  ہیں۔  یہ میری تین ایسی گزارشات ہیں  جن

 مدد کی ضرورت ہے۔ بہت شکریہ

 ! یہ ب  آپ کے ساتھ ہیں۔ آپ فکر نہ کریں ۔ جی، طاہر اقباؽ چودھری صاحبجناب سپیکر:

 :جناب طاہر اقباؽ چودھری
ٰ
ش ط

ث

ش
ل

 الرجیم۔ بسم اللہ الرحمٰناعوذ باللہ من ا

چ

 الرحیم۔ جناب سپیکر!میں  

پر مجھے بھی بات کرنے کا موقع دیا 11-2010ب  سے ہلے  آپ کا شکریہ ادا کرتا ہو  کہ آپ نے بجٹ 

۔ میں بھی یہ سمجھتا ہو  پر بات کی ہے 11-2010ہے۔ مجھ سے ہلے  اراکین نے اپنی اپنی تقریر میں بجٹ 
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کہ یہ بجٹ ایک ایسے وقت میں یش  یا گیا ہے جب ہمارا صوبہ پنجاب بدترین  معاشی، مالی  اور انتظامی بدحالی 

ہوتا  visionہوتی ہے، اس کا کوئی پروگراؾ یا  کا شکار ہے۔ بجٹ کسی بھی حکومت کی آئندہ کی حکمت عملی

کرنا چاہتا ہو  جس طرح مجھ سے ہلے  بھی لوگو  نے کہا کہ  ہے، اس کی عکاسی کرتا ہے۔ میں یہ عرض

تار پ کو وفاقی  30روپے کا مقروض ہے۔ یہ بھی یقت ب ہے کہ اگر ہر ماہ کی  ۔ارب90ہمارا صوبہ تقریت 

حکومت ہماری مدد کے لئے نہ پہنچے تو اس صوبہ کے پاس تنخواہیں دینے کے لئے بھی پیسے ناکافی ہو ہ ہیں۔ 

وہ گورنمنٹ کے جو اہداػ ہو ہ ہیں وہ ٹیکسو  کی وصولی کے حوالے سے ہو ہ ہیں۔ پچھلے اس کے علا

 ارب۔137روپے رکھا گیا تھا پھر اسُ کو کم کر کے  ارب۔149کے ٹیکسو  کا ہدػ  10-2009ساؽ 

 روپے کر دیا گیا ہے، یہ ارب۔191روپے کر دیا گیا۔ اب مجھے یہ سمجھ نہیں آ رہی کہ اس ہدػ کو بڑھا کر 

لوگو  کو بے وقوػ بنانے کے علاوہ اور کچھ نہیں ہے کیونکہ ہلے  جو ہدػ مقرر یا گیا تھا اس میں حکومت 

 ناکاؾ ہوئی ہے۔

جناب سپیکر!میں اب زراعت کے حوالے سے بات کرنا چاہتا ہو  کہ صوبہ پنجاب بلکہ  

روپے کا  ارب۔3.2میں  10-2009پورے ملک کی معیشت زراعت سے وابستہ ہے اور اس کے لئے 

روپیہ خرچ یا گیا ہے۔ موجودہ حکومت کی پالیسی  ۔ارب2.3بجٹ رکھا گیا تھا لیکن اس میں سے صرػ 

کساؿ دوست ہے اس حوالے سے آپ سمجھ سکتے ہیں کہ جتنا بجٹ کسانو  کے لئے رکھا گیا تھا اس میں 

 فصل تازہ تازہ آئی تھی اب حکومت کی دلچسپی نہیں ہے۔ میں اس میں یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ گندؾ کی

اس حوالے سے کسانو  کے ساتھ ظلم و زیادتی جو ہوئی ہے اس کی مثاؽ پچھلے جتنے بھی ادوار گزرے ہیں 

اؿ میں نہیں ملتی۔ میں یہ یقت ب بتا رہا ہو  کہ گندؾ خرید کرنے کا جو ہدػ رکھا گیا تھا اس سے بہت کم 

وضع کر دیا  طریق کار گندؾ خریدنے کا پھر ایک ایسا کساؿ سے گندؾ خریدی گئی ہے۔ حکومت پنجاب نے

کہ اس کے اندر پٹواری کو شامل یا گیا حالانکہ موجودہ حکومت بھی یہ جھتی اور کہتی ہے کہ پٹواری کساؿ 

کا استحصاؽ کر رہا ہے لیکن اس دفعہ گندؾ کی خریداری بھی پٹواری سے منسلک کر دی گئی کہ جب تک کوئی 

 ،فردِ ملکیت یا فردِ کاشت لے کر نہیں آئے گا تب تک اسُ کی گندؾ نہیں خریدی جائے گیزمیندار اپنی 

نے لاکھو  روپے کمائے ہیں اور یہ ساری ملی بھگت تھی۔ کسانو  سے اؿ کی جو گندؾ   اس دوراؿ پٹواریو

 خریدی گئی ہے اس کی ابھی تک بہت ساری وصولیا  بھی نہیں ہو سکیں۔
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وہ کوئی بھی حکومت صنعتی ترقی کے ذریعے اپنے لوگو  کو لے کر چلتی جناب سپیکر!اس کے علا 

 badتھے لیکن اؿ کی  ۔ارب3.50میں صنعت کے لئے جو بجٹ رکھا گیا تھا وہ  10-2009ہے۔ 

governance  ہیں۔ اب انڈسٹری کے  ۔ارب2.91کی وجہ سے اس میں سے جو خرچ کئے گئے ہیں وہ

کے اندر انڈسٹری کو   گیا ہے۔ جب ہم یہ کہتے ہیں کہ اس صوبہکر دیا 2.20لئے اس بجٹ کو کم کر کے 

 فروغ دیں  گے تو یہ کیسے مکن  ہے کہ ہم اس کے بجٹ میں کمی کر کے اس میں ترقی لے آئیں گے۔

جناب سپیکر!مجھ سے ہلے  بھی کچھ ارکاؿ نے زکوٰة کے حوالے سے بات کی ہے اور آپ بھی  

 کہ پچھلے اڑھائی ساؽ سے زکوٰة کا حکمہ  ملاً  ختم ہو چکا ہے اور صوبہ اس کو تسلیم کریں  گے کہ یہ یقت ب ہے

روپے بنتی ہے۔ مستحقین، بیوہ عورتو ، مساکین اور جہیز فنڈ  ۔ارب5پنجاب کے اندر زکوٰة کی رقم تقریت 

 گیا۔ وغیرہ کے لئے رقم نہیں رھی  گئی۔ اس ساؽ کے بجٹ میں بھی  زکوٰة کے بجٹ میں کوئی پیسا نہیں رکھا

اس کے علاوہ سستی روٹی کے حوالے سے یہا  پر بڑا شور ہوا ہے۔ سستی روٹی کو بلاشبہ ایک اچھا اقداؾ کہا 

ڈیٹر جنرؽ کی رپورٹ بھی آئی ہے کہ سستی روٹی سکیم میں ایک آجا سکتا ہے لیکن آپ نے دیکھا اور 

لاکھ 70 روٹی سکیم کو دیکھیں تو ٹھیک نہیں ہے۔ سستی طریق کارکروڑ کا گھپلا ہوا ہے کیونکہ اس کا 6ارب

یہ کیسے مکن   ،ہے اور یہ کس طرح مکن  ہے کہ اس سے سارا صوبہ مستفید ہو رہا ہے تنور آبادی پر ایک

 ہو اور تماؾ لوگو  کو سستی روٹی مہیا کی جاتی ہو؟ تنور لاکھ آبادی پر ایک70ہے کہ 

 جی، آپ اعداد و شمار کا خیاؽ رکھیں۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اس کے علاوہ انسانی حقوؼ اور اقلیتی امور کے لئے حکومت  :طاہر اقباؽ چودھری جناب

کروڑ 20کہتی ہے کہ ہم یہا  کی اقلیتو  کے لئے بڑا کاؾ کر رہے ہیں۔ گزشتہ بجٹ میں اس کے لئے 

لاکھ روپے خرچ کئے گئے ہیں۔ موجودہ حکومت کی 70کروڑ 2روپے رکھے گئے تھے جس میں سے صرػ 

minorities دستاویزات کافی ہیں۔ کے ساتھ محبت، پیار یا جو کچھ یہ کرنا چاہتے ہیں میرے خیاؽ میں یہ 

 بہت شکریہ

 جی، بہت شکریہ۔ محترمہ زوبیہ رباب صاحبہ! جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب اللہ رکھا
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 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

 موقع دیا۔ اس حوالے سے میرا جو دوست بات کر جناب سپیکر!شکریہ کہ آپ نے مجھے :جناب اللہ رکھا

 ۔۔۔رہا تھا

 کر رہا تھا نہیں، کر رہے تھے۔ وہ معزز ممبر ہیں۔ جناب سپیکر:

ہزار کی آبادی پر 30سے  25جناب سپیکر!لاہور کے حوالے سے میں بات کرو  گا کہ  :جناب اللہ رکھا

 ۔۔۔مشتمل ایک یونین کونسل ہے

 بولنے کا وقت ملے گا تو اسُ وقت بتا دیجئے گا۔ جی، جب آپ کو جناب سپیکر:

ہزار کی آبادی 30سے  25جناب سپیکر!بس میری بات ختم ہو گئی ہے۔ میں بتا رہا تھا کہ  :جناب اللہ رکھا

 ہیں۔ تنور 15پر مشتمل ایک یونین کونسل ہے جس میں 

 کر لیں۔ correctچلیں، بہت اچھا۔ اسے  جناب سپیکر:

 ب سپیکر!اس حشب سے دو سے اڑھائی ہزار بنتے ہیں۔جنا :جناب اللہ رکھا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

 مائیں!جی، فر جناب سپیکر:

)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر!ہمارے معزز اراکین دو اڑھائی پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

حل بھی بتائیں اور  alternate ہ ہیں اؿ کی تنقید کرنا بجا ہے لیکن اس کا کوئی لاکھ لوگو  کی نمائندگی کر

 تجاویز بھی دیں ۔ تنقید کی بجائے اگر حل بتائیں تو پھر فائدہ ہوگا۔

  جناب سپیکر:
ُ
 باب صاحبہ!نہیں، اس کا حل آپ خود ہی ڈھونڈیں ۔ جی، زوبیہ ر

 
ُ
جناب سپیکر!میں آپ کا دؽ کی گہرائیو  سے شکریہ  بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ :باب ملکمحترمہ زوبیہ ر

کے بجٹ میں آپ نے مجھے اپنے خیالات کا اظہار کرنے کا موقع دیا۔  11-2010ادا کرتی ہو  کہ اس 

 4ہیں جنہیں میں پزھنا چاہو  گی۔ صفحہ نمبر pointsآپ کی اجازت سے اس بجٹ کی کتاب میں کچھ 

کو یاد ہوگا کہ وزیر اعلیٰ پنجاب  میا  محمد شہباز شریف نے وزارتِ  میں لکھا ہوا ہے اور آپ 12پوائنٹ نمبر
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اؿ میں فوری اور سستے  اعلیٰ کا منصب سنبھالنے کے عد  اپنی حکومت کی جن جن ترجیحات کا ذکر یا تھا

انصاػ کی فراہمی اور عواؾ کے جاؿ و ماؽ کا تحفظ، غربت میں کمی ، غریب اور ضرورت مند طبقہ کو 

کی حوصلہ ازیائی، صحت عامہ کی سہولیات کو  طلباءکی فراہمی، تعلیم کا فروغ اور محنتی اور ہونہار سہولیات 

 و  کے حقوؼ کا تحفظ سرفہرست ہیں۔کاشتکارفروغ دینا، زراعت کی ترقی اور کسانو  خصوصاً چھوٹے 

 جناب سپیکر!یہ ب  ترجیحات بہت ہی اہم اور بہت ہی ضروری ہیں۔ اس چیز سے میں بھی 

غربت میں کمی کا ہے۔ غربت ایک issueانکار نہیں کر سکتی لیکن اؿ تماؾ ترجیحات میں ب  سے اہم 

ہے جسے ختم کرنا بہت ضروری ہے کیونکہ اس وقت پنجاب کے پانچ کروڑ سے بھی زیادہ core issueایسا

 لوگ غربت کی لکیر سے نیچے کی زندگی بسر کر رہے ہیں۔

 شیم۔ ،شیم حزب اختلاػ: ممبراؿ معزز 

 
ُ
جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ چاہتے ہوئے کہنا چاہتی ہو  کہ غربت ہی ایک :باب ملکمحترمہ زوبیہ ر

ایسی چیز ہے جسے اگر ہم ختم کریں  گے تو فوری اور سستے انصاػ کی فراہمی مکن  ہو گی۔ تعلیم کو فروغ اسی 

ی جائیں گی جب غربت ختم ہو وقت ملے گا جب غربت ختم ہو گی، صحت عامہ کی سہولیات تبھی فروغ د

 و  کو تبھی اچھا موقع فراہم ہوگا جب غربت ختم ہو گی۔کاشتکارگی۔ زراعت کی ترقی اور 

جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے وزیر خزانہ صاحب سے پوچھنا چاہو  گی کہ یہ بجٹ بنا ہ  

ختم یا جائے تو مجھے بتایا جائے  کیسے یا جائے اور اسے کیسے analysisوقت اس بات کا سوچا گیا کہ غربت کا 

میں آبادی آٹھ کروڑ ہو  2010میں جب آبادی اڑھائی کروڑ کے قریب پنجاب کی تھی اور اب 1947کہ 

کروڑ آبادی ہے تو عدالتو  کی تعداد وہی ہے، آپ کیسے کہتے ہیں کہ   اھاررہ گئی ہے اور پورے پاکستاؿ کی

 (فوری اور سستا انصاػ ملے گا؟)نعرہ ہائے تحسین

اب جبکہ آبادی 2010سے لے کر  1947یا ہے کہ  point outآج تک کسی نے اس بات پر  

کروڑ کے قریب پہنچ گئی ہے اور عدالتو  کی تعداد وہی ہے تو میں چاہو  گی کہ انصاػ کی اھاررہ ratio کی

کی تعداد وہی ہے بات جب ہوتی ہے جب اعداد و شمار کے مطابق بجٹ بنے کیونکہ عداں نہ وہی ہیں اور اؿ 

 اتنا ہی ہے مگر آبادی بڑھ گئی ہے تو ایسے کس طرح انصاػ ملے structureاور اؿ کا 

 گا۔ )نعرہ ہائے تحسین( 
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تو انصاػ تو دور کی  جناب سپیکر!اگر ایک انساؿ کے پاس فیس دینے کے لئے پیسے نہیں ہیں 

 بات وہ فیس جمع کروائے گا تو سستا انصاػ ملے گا۔ 

!تیسری اور اہم بات تعلیم کو فروغ دینے کی ہے تو میں یہا  پر توجہ دلانا چاہو  گی جناب سپیکر 

کہ جب ہم تعلیم کی بات کر ہ ہیں تو انتہائی افسوس کے ساتھ کہنا پزتا ہے کہ ہمارے صوبہ پنجاب میں 

 دی گئی کہ بچے ابھی سکوؽ ہی نہیں جا رہے جو تعلیم سے محروؾ بیٹھے ہوئے ہیں۔ یا اس پر توجہ فیصد75

بچے تعلیم حاصل  کیو  نہیں کر رہے؟ میں جھتی ہو  کہ دانش سکوؽ حکومت پنجاب کا ایک  فیصد75

اچھا اقداؾ ہوگا لیکن یا سوچا گیا کہ وہ تو اؿ بچو  کے لئے ہیں جو سکوؽ جا رہے ہو  گے یا اؿ بچو  کے 

 (بارے میں بھی سوچا گیا جو سکوؽ ہی نہیں جا رہے؟)نعرہ ہائے تحسین

ہزار  15ہزار میں سے  65سکوؽ ہیں اور اؿ ہزار 65جناب سپیکر!ہمارے صوبہ پنجاب میں  

سکولو  کو بہتر سہولیات فراہم کرنے کا اس بجٹ میں بتایا گیا ہے۔ مجھے بتایا جائے کہ باقی سکولو  میں بچے 

 یا اؿ میں بنیادی سہولیات نہیں  ،نہیں جا ہ

ے

 
م

وزیر خزانہ صاحب ؟ میری آپ کی وساطت سے چاہ

سے گزارش ہے کہ باقی سکوؽ جہا  پر غریبو  کے بچے جا ہ ہیں، اؿ کو بھی دیکھا جائے اور انہیں بھی 

کر کے اؿ سکولو  میں  cutروپے سے  ۔ارب3سہولیات دی جائیں۔ دانش سکولو  کے لئے مختص 

 سہولیات کی فراہمی پر خرچ یا جائے۔)نعرہ ہائے تحسین(

عامہ کی سہولیات کے متعلق عرض کرتی ہو  کہ ہمارے پاس ہسپتالو  جناب سپیکر!صحت  

تک جانے کا کرایہ نہیں ہوگا تو صحت عامہ کیسے اچھی ہو گی اور کیسے ہیں وہ بچے، وہ بیوی، وہ بہن، وہ بھائی 

ئیں گے وہ کیسے ہسپتاؽ جائیں گے؟ وہ تو وہیں دؾ توڑ جا ،جن کے پاس پیسے نہیں ہیں کہ وہ میو ہسپتاؽ پہنچیں

اور دور دراز کے دیہاتی علاقو  میں زچگی کے دوراؿ ا  ز بڑی تعداد میں مرنے والی عورتو  کا حشب 

 کوؿ دے گا؟ ہم صحت عامہ کی بات کر ہ ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 ت ا  ٹائٹس کے لئے 
مش پر آدمی  ہے اور ایک فیصد15کروڑ روپے کا فنڈ رکھا گیا ہے جو کہ  33اس بجٹ میں ہ

 ت ا  ٹائٹس کے ایک مریض کا علاج ہو جائے  -/33پے لگتے ہیں یا آپ  سمجھتے ہیں کہ رو-/33
مش روپے میں ہ

 گا؟ )نعرہ ہائے تحسین(
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انسانو  کے  2500ہزار بیڈ ہیں تو یا آپ سمجھتے ہیں کہ ایک بیڈ  36ہمارے صوبہ پنجاب کے ہسپتالو   میں  

 شیم( ،لئے کافی ہے)شیم

میں آپ کی توجہ دلاؤ  گی کہ صحت کی طرػ بھی کچھ ایسا کاؾ یا جائے کہ یہ صحت عامہ ٹھیک نہیں ہے۔ 

 ۔۔۔لوگو  کو سہولیات ملیں اور موبائل سسٹم شروع یا جائے

 میرا خیاؽ ہے کہ اس بارے میں مجھے اور آپ کو زیادہ ضرورت ہے۔ جناب سپیکر:

 
ُ
 ،یہا  پر زراعت کیسے ہو گی جناب سپیکر!چوتھی بات زراعت کی آتی ہے کہ :باب ملکمحترمہ زوبیہ ر

 ؟زراعت کیسے ترقی کرے گی،جب پانی نہیں ہوگا، بجلی نہیں ہو گی اور کسانو  کے لئے کوئی کاؾ نہیں ہوگا

میں مانتی ہو  کہ زراعت ہماری معیشت کے لئے ریڑھ کی ہڈی ہے  تو میں چاہو  گی کہ آپ کو ایک 

chain  بتاؤ  جو ہماری غربت کی اسchain  کوexplain  کرے اور وہchain  یہ ہے کہ توانائی یعنی بجلی اور

گیس نہ ہونے کی وجہ سے ہماری انڈسٹری برباد ہو گئی، پانی نہ ہونے، کھاد اور بیج مہنگا ہونے کی وجہ سے 

زراعت برباد ہو گی، انڈسٹری اور زراعت کی بربادی سے بے روزگاری اور مہنگائی پیدا ہو گی، 

 دوبارہ کہو  گی کہ غربت پیدا ہو گی اور غربت کی وجہ سے خودکشیا  ہو  بےروزگاری کی وجہ سے میں

 شیم(،گی۔)شیم 

آپ دیکھیں کہ کل ڈیرہ غازی خاؿ میں ایک باپ نے دو بچو  کے لئے دودھ نہ ملنے پر خودکشی کر لی۔ اگر 

 ہم اؿ خودکشیو  کو بند کرنا چاہتے ہیں تو ہمیں اؿ تجاویز پر کاؾ کرنا ہوگا۔ 

یا آپ کی پارٹی کے ادھر ڈی جی خاؿ میں بندے نہیں ہیں؟ میرا مطلب ہے کہ آپ  :جناب سپیکر

 حکومت کو تو نہیں کہہ سکتے کیونکہ یہ ہمارے معاشرے کے افراد کا بھی فرض ہے۔

 
ُ
جناب سپیکر!میں غربت ختم کرنے کی تجاویز دینا چاہتی ہو  کہ بند انڈسٹریز  :باب ملکمحترمہ زوبیہ ر

ور توانائی کے بحراؿ کو ختم کریں ۔ غربت ختم کرنے کے لئے ہمیں دو کاؾ  کرنے ہو  گے جن کو چلائیں ا

کو سبز انقلاب جسے Green revolutionلانا ہوگا۔ white revolutionاور Green revolutionمیں

رت من فی ایکڑ گندؾ نکالی جاتی ہے جبکہ بھا 15آپ لائیو سٹاک کہتے ہیں۔ ہمارے پاکستاؿ میں اس وقت 

کو اپنایا ہے یہ ہوا ہے  میں چاہتی ہو  کہ پنجاب میں  revolutionمن ہوتی ہے تو انہو  نے اس 28میں 
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بھی سبز انقلاب کو لایا جائے کیونکہ ہمارے پاس اس طرح کی چیزیں  عاؾ ہیں اور اس میں ہمیں کوئی زیادہ 

 بغیر سود کے قرضے محنت بھی نہیں کرنا پزے گی۔ ایک اور آخری بات یہ ہے کہ کسانو  کو 

ے

 جائیں۔ دٹ 

 محترمہ ساجدہ میر صاحبہ! ۔بہت شکریہ جناب سپیکر:

منٹ ہوچکے ہیں اور  02بج کر  ایک بہت مہربانی۔ جی، محترمہ ساجدہ میر!یہ ٹائم نوٹ کرلیں جناب سپیکر:

 منٹ پر آپ کی بات ختم ہوگی۔  42ٹھیک 

اس لئے کہ میں مزید ایواؿ کا   منٹ لو  گیجناب سپیکر!آپ کا حکم ہے میں پانچ محترمہ ساجدہ میر:

وقت ضائع نہیں کرنا چاہتی کیونکہ بجٹ پر بہت سے لوگو  نے بات کرلی ہے۔ ب  سے ہلے  وزیر خزانہ 

یش  کرنا چاہتی ہو  کہ اتنے مشکل حالات میں انہو  نے جس  مبارکةدمحترؾ جناب تنویر اشرػ کائرہ کو 

لیکن اس کے ساتھ ساتھ جو ہم سے تجاویز لی  چاہئےج تحسین یش  کرنا طرح اس بجٹ کو یش  یا اس کو خرا

نہیں ہے لیکن فلاحی ریاست  point scoringگئی تھیں اسی حوالے سے بات کرو  گی۔ یہ کسی کی ذات کی 

بنانے کے لئے اگر ہم ایک فلاحی بجٹ یش  کر ہ۔ آج تیس لاکھ نوجواؿ ڈگریا  لے کر ہاتھو  میں 

کے پاس  میں پھر رہے ہیں۔ اس کے عد  صوبائی خودمختاری کے حوالے سے صوبہ نوکریو  کی تلاش

محصولات بھی بڑھ گئے ہیں اور لیمی ا نظاؾ مرکز سے نکل کر صوبائی حکومت کے پاس آگیا ہے۔ میں اؿ 

یا جائے اور پانچ طرح کی تعلیم کے نظاؾ  equalسے یہی گزارش کرو  گی کہ ب  سے ہلے  نظاؾ تعلیم کو 

ختم یا جائے۔ یہا  پر انڈسٹری لگانے سے ایک تو بے روزگاری کا خاتمہ ہوگا اور دوسرا وزراء کی  کو

۔ چاہئے کرنی یمراعات اور ہماری مراعات بھی اگر کم کرکے یہا  عواؾ کی بہتری ہوتی ہے تو ضرور بہتر

س کی پلاننگ کوئی روپیہ رکھا گیا ہے لیکن ا ۔ارب15تیسری بات یہ ہے کہ یہا  پر خواتین کے لئے 

تھی  چاہئےمیں جھتی ہو  کہ اس کی تفصیل اس بجٹ میں ہونی  ؟نہیں ہے کہ وہ کس ہ ل پر استعماؽ ہوگا

من کا مسئلہ ہے اؿ کے لئے ٹرانسپورٹ کا وکہ آیا آپ ہمیں کس سیکٹر میں دیتے ہیں۔ اس میں ورکنگ و

 ۔ارب2کا  TEVTAپچھلے دس سالو  میں آپ دیکھیں کہ  ،مسئلہ ہے۔ ووکیشنل انسٹیٹیوٹ کا مسئلہ ہے

روپے دے دیا گیا۔ میں جھتی ہو  کہ ٹیکنیکل  ۔ارب2کو  TEVTAہوا اس کے عد  پھر  lapseروپیہ 

ایجوکیشن میں مرد بھی آ ہ ہیں اور عورتیں بھی آتی ہیں لیکن ہمیں ہنرمند بنانے کے لئے بالخصوص اس 

فیصد ہیں یہ پیسے  70تھا کہ واضح ہوتا کہ اس ملک میں خواتین  ہئےچارھنا   طریق کاربجٹ میں کوئی ایسا فلاحی 
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یہا  پر چار کروڑ ایکڑ اراضی کا فیصلہ یا گیا کہ غریب  ؟اؿ کی فلاح کے لئے کیسے خرچ کئے جائیں گے

کسانو  کو لیز پر دی جائے گی۔ میں نے ہلے  بھی اپنی بجٹ تجاویز میں یہ بات کی تھی تو یہا  پر چیف منسٹر 

یا ہوگا؟ جو  طریق کاردی۔ اس زمین کو دینے کا  صاحب بیٹھے تھے اور آپ نے مجھے بات نہیں کرنے

، اب آپ دیکھیں، خود سوچیں کہ ایک graduateے یا اس میں ایگریکلچر کے  طریق کارانہو  نے 

اس  ، کرسکتیتو نہیں graduationکھیت میں کاؾ کرنے والی خاتوؿ جو دؿ رات کھیتو  میں کاؾ کرتی ہے وہ 

نے تو محنت کرنی ہے۔ وہ محنت کش خاتوؿ ہے۔ اگر مردو  کے ساتھ ساتھ ایسے مزارع جو سالہا ساؽ 

سے اپنے جاگیردارو  کی زینوں  پر کاؾ کر ہ ہیں ہم اؿ کو یہ زمینیں دے دیں  تو میں جھتی ہو  کہ اؿ 

پنجاب کی خوش قسمتی ہوگی اور  کے چالیس لاکھ گھرو  میں ایک معاشی خوشحالی آسکتی ہے۔ یہ صوبہ

وزیراعلیٰ پنجاب کا یہ انقلابی کاؾ ہوگا۔ وزیراعلیٰ پنجاب خود کہتے ہیں کہ معاشی بدحالی ا  ز ہے کہ کہیں خونی 

انقلاب نہ آجائے۔ میں یہ بات کہو  گی کہ اؿ کی بات سچ ہے لیکن اس کے لئے ہمیں یہ سو چا ہے، یہ 

کرنی ہے اور ہم نے ہی لوگو  کی فلاح و بہبود کے لئے  legislation ہمارے پاس فورؾ ہے اور ہم نے ہی

روپیہ اؿ کے لئے رکھا  ۔ارب70کاؾ کرنا ہے۔ رہی بات جنوبی پنجاب کی تو یہ بہت اچھا کاؾ یا ہے کہ 

ہے۔ اؿ کا احشس محرومی تو چلیں اب ختم ہوا لیکن دوسری بات ہے کہ اؿ کی ڈویلپمنٹ اور فلاح کے 

 ۔ لئے کاؾ ہے

 as aمیں جھتی ہو  کہ صحت کی مد میں بہت کم پیسے رکھے گئے ہیں۔ ہم جناب سپیکر!

volunteer  آپ کے ساتھ کاؾ کرنے کے لئے تیار ہیں، یہا  پر ہیلتھ منسٹر بھی ہو  گے۔ آپ میوہسپتاؽ

 ہ ہیں جن کو میں ایک کاؤنٹر  لگا کر بیٹھ جا ہ ہیں وہا  پر دکھتے  ہیں کہ دیگر اضلاع سے کتنے مریض آ

بنیادی صحت نہیں ملتی۔ ہم نے ہر ضلع کے لئے بجٹ میں پیسے رکھے ہیں تو پھر آپ جنرؽ ہسپتاؽ میں جاکر 

میں جاکر دیکھیں، آپ سروسز ہسپتاؽ میں جاکر دیکھیں، آپ لتا ؿ کے نشتر ہسپتاؽ  PICدیکھیں، آپ 

 وہا  کا میں جاکر دیکھیں کہ جو دوسرے چھوٹے ضلعو  سے لوگ آ ہ ہیں یا 

کرنی  strategy planایم ایس یا ای ڈی او ہیلتھ ہے وہ اؿ کو بنیادی صحت دیتا ہے؟ اؿ کے لئے بھی ایک 

پزے گی۔ یہ بجٹ بہت اچھا ہے، متوازؿ ہے لیکن میں امید کرتی ہو  کہ جب تک یہا  پر ایک فلاحی 

آنکھیں لگا کر بیٹھی ہوئی ہے کہ  ریاست نہیں بنے گی ا  ز دیر تک آپ کوئی ٹیکس نہ لگائیں۔ عواؾ آپ پر
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یہا  پر غربت کا خاتمہ ہو ۔ جب فلاحی ریاست بنے گی تو یہا  پر کوئی خودکشی نہیں کرے گا۔ ٹھیک ہے 

 نہیں کرنا چاہتی ہو  اور بے نظیر  criticizeکہ سستی روٹی بنیادی ضرورت ہے میں اس کو

بڑھ کر ایک قدؾ اور ہمیں غریبو  کے لئے  انکم سپورٹ پروگراؾ بھی ایک اچھی بات ہے  لیکن اس سے

جو ب  کے لئے اجتماعی ہو۔ میں جھتی ہو  کہ اس طرح یہ صوبہ اور بہتری کی طرػ  چاہئےکاؾ کرنا 

جائے گا۔ میں وزیر خزانہ کو مبارکةد دیتی ہو  اور امید رکھتی ہو  کہ واقعی  وزیر خزانہ فلاحی ریاست کے 

 کہ جس طریقے سے انہو  نے ا  ز محنت سے بجٹ بنایا وہ بالخصوص لئے کاؾ کرکے یہ ثابت کریں  گے

کو سامنے  ؿ یہ ا ،لی تھیں recommendationsجس کے لئے ہم سے گے، خواتین کے لئے پلاننگ کریں 

 روپیہ کہا  خرچ ہونا ہے۔ شکریہ ۔ارب15کی جاتی تاکہ پتا لتا  کہ پلاننگ رکھ کر

 اؽ صاحب!بہت شکریہ۔ خالد اصغر گھر جناب سپیکر:

 الرحیم۔ جناب سپیکر!میں آپ کا شکر گزار ہو  اور بسم اللہ الرحمٰن جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ:

یش  کرتا ہو  کہ انہو  نے بڑے اچھے انداز میں اس دؿ تقریر کی اور بڑی اچھی  مبارکةدوزیر خزانہ کو 

اور عواؾ دوست ہونے کی باتیں ہو آواز میں ہمیں تقریر سنائی۔  جہا  تک اس بجٹ کے ٹیکس فری ہونے 

میں سمجھتا ہو  کہ وہ عواؾ کے ساتھ بہت بڑا مذاؼ ہے۔ آج سے پندرہ بیس ساؽ ہلے  جب تورہی ہیں 

کا بجٹ آتا تھا تو لوگ بڑی توجہ کے ساتھ وہ بجٹ سنتے تھے۔ اؿ کو  فیڈرؽ گورنمنٹ کا بجٹ آتا تھا یا صوبہ

ے لئے کوئی ریلیف ہوگا لیکن آج جو بجٹ یش  کئے جا رہے ہیں امید ہوتی تھی کہ شاید اس بجٹ میں ہمار

ِ    کے اعداد و شمار اُ اربواور جو بجٹ پنجاب حکومت نے یش  یا ہے اس میں کروڑو  اور  دھر دھر سے ا

 ِ اور  good governanceدھر  رکھ کر ہمیں سنا دیا گیا ہے۔  اگر اس کو غور سے دیکھیں تو ہمیں دھر سے اُ اور ا

 بھوک اور افلاس کو کہتے good governanceکی کارکردگی کہیں نظر نہیں آتی۔  اگر پنجاب 

 بھی ratioآپ کرائم کو کہتے ہیں تو اس کی  good governanceہیں تو وہ تو بہت بڑھ چکی ہے۔ اگر  

ر ہی ۔ ڈکیتیا  بہت بڑھ چکی ہیں، چوریا  ہو رہی ہیں اور قتل و غارت ہوہےکم از کم  تیس فیصد بڑھ چکی  

 ہے۔

میں دیکھیں تو چالیس سے پچاس ہزار سکوؽ اس وقت  education sectorاگرجناب سپیکر!

سے عاری ہیں۔ تعلیم کا دہرا معیار شروع کردیا گیا ہے یہ دنیا کے کسی ملک میں  basic facilitiesبھی 
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لاکھو ، کروڑو     روپے رکھ دیں  اوراربوپ حکومتی سیکٹر میں نہیں ملے گا کہ کچھ لوگو  کے لئے  آ

لوگو  کے لئے بھی آپ اتنے ہی پیسے رکھ دیں ۔ اس بات کی سمجھ کم از کم مجھے نہیں آکی۔ کہ اس کا 

ultimately  یا فائدہ ہوگا ؟ جو کروڑو  بچے ہیں وہ کہا  پر بیٹھے ہیں اور چند ہزار بچو  کو آپ کہا  پر لے

گجرات اور ،تھے  جیسے لاہور سے سیالکوٹ روڈ mega projectsکر جا رہے ہیں؟ پچھلی گورنمنٹ کے کچھ 

تھا اگر وہ  Cardiac Hospitalسیالکوٹ کے درمیاؿ دریا  چاپ پر ایک شہباز پور پل تھا ،وزیر آباد کا

جیکٹ افائدہ اھارئیں گے لیکن صرػ اور صرػ اؿ پرع ضلااجلدی  مکمل ہوجائے تو اس سے کم از کم چھ 

بہت کم کردی گئی صرػ اس لئے کہ شاید اؿ کے نسدیک  fundingکردیا گیا اور اس میں  slowکو 

گجرات بستا ہے لیکن گجرات کے عواؾ بھی پنجاب کے عواؾ  ہیں اؿ کو شمار یا جائے اور اؿ لوگو  کی جو 

مشکلات ہیں اؿ کو دیکھا جائے ۔ جناب وزیر موصوػ خود گجرات سے تعلق رکھتے ہیں تو خود وزیراعلیٰ 

ؽ میں اؿ معاملات کو بخوبی سمجھا بھی سکتے ہیں۔ میں درخواست کرو  گا وزیرخزانہ صاحب کو میرے خیا

 صاحب  اؿ چیزو  کو ضرور وزیراعلیٰ صاحب کے نوٹس میں لائیں۔ 

جناب سپیکر!ایگریکلچر میں پچھلے ساؽ میں کساؿ کو بہت نقصاؿ ہوا  ہے ،چاوؽ کی فصل میں  

 کا نے کہا کہ ہم یہ گندؾ کساؿ سے خریدیں  گے لیکن اس گورنمنٹ تودیکھ لیں اور پھر جب گندؾ آئی 

اتنا غلط رکھا گیا کہ کساؿ کو بال اس حد تک فائدہ نہیں ہو سکابلکہ اس میں لوگ ذلیل وخوار  طریق کار

 ۔زیادہ ہوئے

میں ایک بات کالاباغ ڈیم کے حوالے سے کرناچاہتا ہو  کہ اس وقت قومی  جناب سپیکر!

 بھی کالا باغ ڈیم پر بہت بحث ہوئی اور پھر اےاین پی اور سندھ کے کچھ وڈیرو  نے  میںاسمبلی اور سینیٹ

بھی مخالفت کی ۔ اگر پاکستاؿ کو بچانا ہے تو کالا باغ ڈیم کو ہر صورت میں بنانا ہے ۔ اگر پاکستاؿ میں یہ نہ بن 

 کے پانی کو ٹورر کر کے سکا تو کم از کم ہمیں پنجاب کی طرػ سے کالاباغ ڈیم کے مقاؾ پر پنجاب کے حصہ

ایک ڈیم بنانا چاہئے اس کا ناؾ بےشک آپ کالاباغ ڈیم رکھیں یا کچھ  اور رکھیں لیکن یہ بات مکن  ہوسکتی 

کر یں  کہ اگر  ضخو واور وزیراعلیٰ صاحب اس پر غور Irrigation Departmentہے اگر ہمارے

 اور اس پر جو اس کی لندیی ہے اس کو ہلے  سے اسی ہ ل پر جو صرػ پنجاب کا پانی ہے اس کو ٹورر یا جائے

تھوڑا کم کرلیا جائے تاکہ سرحد اور کسی دوسرے صوبے کا کوئی اعتراض نہ رہے اور وہ ڈیم صرػ اور 
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اور Irrigation Department،کرنا چاہئے ضصرػ پنجاب کے لئے ہو اس پر ضرور غوروخو

specialist  ۔ میں انہی الفاظ کے ساتھ آپ کا شکریہ ادا کرتا  لوگو  کو اس پر ضرور توجہ دینی چاہئے

 ہو ۔

و ب ندیم سیٹھی صاحب!جناب سپیکر
ص قع
نہیں ہیں ،سید احمد مجتبیٰ گیلانی ۔۔۔:بہت شکریہ۔جی،محترؾ 

نہیں ہیں؟ نہیں ہیں ،جناب خرؾ نواب صاحب!۔۔۔نہیں ہیں، ڈاکٹر اسماءممدوٹ صاحبہ!۔۔۔صاحب

آگے سردار   ۔یہ ٹائم اؿ کا ہے ،ہیں کہ میں چند منٹ کے عد  آتی ہو  ہیں۔عارہ  خالد صاحبہ مجھے کہہ گئی 

 !۔۔۔نہیں ہیں ،کرنل نوید صاحب کا بھی ناؾ ہے ،وسیم افضل صاحب!۔۔۔شیرعلی گورچانی صاحب

صاحبہ کا نمبر  آئے گا۔  خالدطاہر احمد سندھو صاحب!جی ،آپ کے فوری عد  پھر عارہ جناب ،ہیں؟ نہیں

 ؿا ،وہ اپنے نمبر پر آگئی ہیں ۔بہت مہربانی excuse meآگئی ہیں۔سندھو صاحب!عارہ  خالد صاحبہ 

 کے عد  آپ کا نمبر ہے ۔

:جناب سپیکر!بہت شکریہ۔میں وزیرخزانہ تنویراشرػ کائرہ صاحب اور محترمہ عارہ  خالد پرویز

یا اس کو مدنظر رکھتے ہوئے جوانہو  نے بہترین بجٹ یش   challengesحکومت پنجاب کو آج کے

 آجائیں   sentencesکی مبارکةد یش  کرتی ہو  ۔ اگر آپ مجھے  اجازت دیں  گے  تو کچھ  انگلش کے 

 ۔گے

اس کی اجازت نہیں  ،نہیں جی،میں اس کی اجازت نہیں دو  گا ،آپ اردو میں تقریر کریں :جناب سپیکر

 اگر آپ کو اجازت دو  گا تو پھر باقیو  کو بھی دینی پزے گی ۔  ،ہے

جناب سپیکر!ہم نے بڑے مشکل حالات میں حکومت کا چیلنج قبوؽ یا کیونکہ مہ عارہ  خالد پرویز:محتر

کے اندر یہ والا چیلنج ایک بڑا چیلنج بن جاتا ہے  ؿ کئے ہوئے تھے ا over the year createجو حالات 

ایک گلی ہے وہ ہماری ایک  terrorismکہ جو ?Who can denyاور میں جھتی ہو  کہ اس وقت 

کو  اؿ حالات کے اندر اس وقت صوبہ ۔میں اور ایک ایک محلہ میں ،دیہاتو  میں اور ہر ہ ل پہنچا ہوا ہے

وہ پنجاب حکومت کو  ،امن واماؿ سے چلانا ،باقی مسائل کا خیاؽ رھنا  یہ سارے کا سارا بہت بڑا چیلنج ہے

کرسکتے کہ بہت سی قومیں اس وقت اپنی  نہیں denyب  سے  بڑی بات یہ ہے کہ یہ بھی ہم ۔ورثہ میں ملا
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geographical territory   سے باہر نکل کر جی رہی ہیں اور دوسری قومو  کے مسائل حل کرنے

کو نہ صرػ  negative forcesکی شکل میں اؿ کے مسائل بڑھا بھی رہی ہیں اور ہماری 

support دے رہی ہیں ایسیforces بھیانک شکل اختیار   کو انہو  نے اس حد تک  ہمارے لئے

 challengesکرنے کے لئے بہت بڑا بجٹ چاہئے ۔ اؿ سارے handleکروادی ہے کہ ہمیں اؿ کو

کو سامنے رکھنے کے باوجود ہم لوگو  نے اس وقت جس طرح کا متوازؿ بجٹ یش  یا ہے یہ بال مبارکةد 

جس طرح آج کل کرو  گی کہ   addمیں یہ ضرور،اس میں ،دینا ہم ب  کا فرض بنتا ہے 

globalization and media میں کہیں  ھپی  ہوئی نہیں ہے۔ کا دور ہے اور کوئی چیز اس وقت دنیا 

آئی ہے اور اس  International Transparency Reportآپ دیکھیں کہ اسی ساؽ کے اندر

 mostب کی صوبہ پنجاب کے حوالے سے  رپورٹ تھی اس میں پنجا5005میں انہو  نے بتایا ہے  کہ جو 

corrupt  صوبہ تھا اور اس وقت پنجاب کو ماشاءاللہ بہترین صوبو  کے اندرconsider  یا گیا تو یہ ایک

شامل نہیں تھا اور میں جھتی ہو  کہ یہ  political influenceچھوٹی بات نہیں ہے اس میں  کوئی 

سے تیار نہیں کی جاتیں بلکہ یہ بہت بڑا خود  reportsب  چیزیں  کسی کے کہنے پر نہیں بنائی جاتیں اور ایسی 

indicator ہوتی ہیں کہ پنجاب جو ہے وہ ترقی کی طرػ کس طرح گامزؿ ہے ۔ 

پنجاب کو میں کہو   alreadyچاہو  گی کہ ناجناب سپیکر!میں آپ کے سامنے ایک بات لا 

مل جل کر  یا یہ ب  کے ،کے کتنے حصے کریں  گے dropہے اور آپ اس  a drop in oceanگی کہ 

ہمارے بارڈر سے سرائیت کر کے اندر آچکی ہے اس  terrorismرہنے کا ٹائم نہیں ہے ،یا اس وقت جو

کہ جب  گی کرنے کا ٹائم نہیں ہے ؟ اس وقت اس قسم کی باتیں کرنا تو میں صرػ یہی کہو  fightکو اکٹھے 

اپنا کاؾ ضرور  negative forces بہت سے صوبے بنانے کی باتیں کی جاتی ہیں تو میں جھتی ہو  کہ وہ

ہر ہو کر جی رہی ہیں اور ہمارے سے باgeographical territoryکررہی ہیں جو اپنے 

geographical territory  کے بارے میں الٹے سیدھے خیالات لوگو  کے ذہن میں ڈالتی ہیں۔ 

 بہت بڑا ہے تو ہمیں نکہ  آج ترقی کا دور ہے اور چیلنجچویہا  پر یہ کہو  گی کہ میں جناب سپیکر! 

پر چل رہی ہے pace  جس مطابق کرنا ہے ۔  اس وقت دنیاکےہے اس کو اس  paceکا جو  speedاپنی 

کے  industrializationہے اور اس وقت میں roleکا بہت بڑاindustrializationاس کے اندر 
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انڈسٹرل  سٹیٹ نے جس کو  حوالے سے چھوٹی سی مثاؽ دو  گی کیونکہ ٹائم مخصوص ہے فی الحاؽ پنجاب

انہو  نے سندر کے  پلاٹس جو پانچ ساؽ سے بیکار پزے ہوئے تھے  ۔کے ناؾ سے جانتے ہیں PIEہم ب  

اور جن کی مدت صرػ چھ مہینے کی تھی اور چھ مہینے کے اندر وہا  پر انڈسٹری لگنی تھی ،اؿ پلاٹس میں 

 rehabilitateہا  دوبارہ نئے طریقے سے اؿ کو یا گیا اور و cancelانڈسٹری نہیں لگی،اؿ پلاٹس کو 

کرنے  کے لئے اس سلسلے میں نیا پروگراؾ دیا گیا  ہے اور لوگو  کو تین مہینے کا ٹائم دیا گیا ہے کہ وہ دوبارہ 

یہ اؿ لوگو  کو دئیے جائیں گے جو otherwise،سے اؿ کے اندر اپنی انڈسٹری کو واس  لے کر آئیں

نہ لگنے کی ایک بہت بڑی وجہ   میرے  industryہیں اور  seriousنے میںلگا industryلوگ اس وقت

 0992کا نہ لگنا تھا جو hydel projectsخیاؽ میں 

ے

 
م

 ،تھے اور اؿ پر کاؾ ہونا چاہئے تھا میں لگ جانے چا ہ

کی وجہ سے پچھلی حکومت نے اس پر کوئی کاؾ نہیں یا تو ہمارےوہ سارے  problemsاس وقت کی 

projects collapse ہو ہ چلے گئے اورeventually  یہ میا  محمد شہباز شریف کی بہت بڑیeffort ہے

کے   industries کروایا اور اب انشاء اللہrestoreکہ انہو  نے  دوبارہ سے اؿ کو پنجاب حکومت کے لئے 

ضروری جھتی ہو  اندر آپ کو اس کی ترقی کے کوئی نہ کوئی راستے نظر آئیں گے۔ میں یہا  پر یہ ذکر کرنا

شیخوپورہ،رحیم یار  خا ؿ  اور سرگودھا میں چیف منسٹر نے جو   three new industrial estateکہ جو 

 threeکا بندوبست ہو گا اور employmentہزار لوگو  کی 80یا ہےاس کے ساتھ approveپروگراؾ 

hundred and thirty thousandلوگو  کیindirect employment ہو گی۔ Which is a very 

big thing    اور پنجاب میں اس کی بہت سخت ضرورت تھی۔جب بھی کسی ہ ل کوئیindustrial 

activityکی ترقی آسماؿ سے باتیں کرنے لگ جاتی ہے۔ صرػ یہی ہوتی ہےتو اس ہ ل پر صوبہproject 

کو  آپ  کسی طرح سے   اگر ٹھیک سے ہو گئے  تو آپ یقین کریں   کہ آپ ایک نیا پنجاب دیکھیں گے  جس

 بھی غریب صوبہ نہیں کہہ سکیں گے۔ 

 criticizeبار با راس کو کہ اسی ہ ل میں تھوڑا سا سستی روٹی کا ذکرکرنا چاہو  گیجناب سپیکر!

اس سے ہم  ،ہوئی corruptionیا کیونکہ اس میںfreezeیا گیا،اس کو تھوڑی دیر کے لئے ضرور ہم نے 

deny  جہا  پر۔نہیں کر ہ corruption اؿ کو دوبارہ سے   بلکہ ہوتی ہے اؿ چیزو  کو بند نہیں یا جاتا

دوبارہ سے واس   تنور222ہزار 02و  کی بجائے تنور 982ہزار 04بہتر بنا کر واس  لایا جاتا ہے اس لئے 
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 سٹاس   میں لگایا گیا جیسا کہ کچی آبادی،  ریلوے کالونیز، بسareasو  کو خاص طور پر اؿ تنور آئے اور اؿ

گلبرگ میں  تنور اور ایسی جگہیں تھیں جہا  صرػ غریب غرباء کا رہنا تھا جبکہ ہمیں کہا گیا کہ آپ کے

میں کاؾ کر رہے ہیں جہا  پر امراء رہتے ہیں۔ ایسی کوئی بات areasایسے  تنور لگے ہوئے ہیں اور آپ کے

  آبادی زیادہ ہے اور غریب غرباء  کی خاص طور پر وہا  ہیں جہا تنور یہ ،کیجئےcheckنہیں ہے آپ اؿ کو 

 رہائش ہے۔

میں  stageبننے کی alreadyدانش سکوؽ اس وقت  ،دانش سکوؽ  کا بار بار ذکر ہواجناب سپیکر!

ہیں، چشتیا  ، رحیم یار خاؿ اور حاصل پور میں یہ سکوؽ زیر تکمیل ہیں ۔مجھے یہ سمجھ نہیں آتی کہ جب  ہم 

کر ہ ہیں تو پھر mentionکہا  ہیں ؟ اؿ کی شکل دکھائیں  اور جب ہم اس کو  سے سواؽ یا جاتا ہے کہ یہ

 atleastکہ اگر ہم اؿ کے سواؽ کا جواب دے دیں  تو Because I thinkاؿ کو شاباش بھی دینی چاہئے۔ 

being together living in the same Province ہم یہ ضرورdeserve کر ہ ہیں کہ ہماری حکومت

 ر دی جائے ۔ کو شاباش ضرو

 شاباش۔جناب محمد سن خ خاؿ اریری:

ہے وہ یہ ہے کہ میں rightمیرا  جو بات کرنے کا being a womanاسی طر ح محترمہ عارہ  خالد پرویز:

 inherentہوتی ہیں اور آپ ایک institutionایک itselfجھتی ہو  کہ عورتیں 

factorسےdenyنہیں کر سکتےThat every woman is a mother وہ ایکinstinct mother کے

کہ ایک چھوٹی بچی کے اندر آپ یہ evenکے ساتھ  ساتھ پیدا ہوتی ہے۔عورت کا دؽ ما  کے جذبہ

 Being a woman I amکر سکتے ہیں کہ اس کے اندر ایک ما  کے احشسات ہو ہ ہیں تو  noteچیز

very pleased to say thatگیا،اؿ کو بلین کا بجٹ خواتین کے لئے رکھا07جو  کہ empowerment کے

ؾ ہے۔ اس کے اندر ب   سے بڑی بات جو میں خواتین کے  لئے کہو  گی اقدالئے دیا گیا یہ ایک بہت بڑا 

ملین  دئیے گئے میں 072بچو  کےلئے handicappedاور صرػ خواتین کہ مجھے فخر ہے کہ یہا  پر نہ

 سکولو  میں  بیٹھنے کی بھی اجازت دی جائے اس میں صرػ یہ تجویز دینا چاہو  گی کہ اؿ کو  گورنمنٹ

 ہے ؟responsibilityبچے ہیں وہ بھی اؿ کو سمجھ سکیں کہ اؿ بچو  کی یا  normalتاکہ  جو 

 کریں ۔ Wind upجی، جناب سپیکر:
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کر رہی ہو  ۔ آپ مجھے تھوڑی سی بات کرنے کی اجازت wind upمیں   محترمہ عارہ  خالد پرویز:

 Sportsاتین کے حوالے سے صرػ تھوڑا ساٹائم لینا چاہتی ہو  ۔ خواتین کے لئے جو دے دیں  ۔ میں خو

Complexبنائے جا رہے ہیں،جس میںcricket grounds،ہیںGymnasium ہیں اورTennis 

Courts  ہیں ۔All these things are there. We are making these things in the cluster of 

schools. یہ ہمcluster of schoolsمیں ایسے  درمیاؿ دیکھ کر اؿ کےcomplexes بنا رہے ہیں تاکہ

کے لئےخواتین کو دیا social protectionملین کا بجٹ صرػ  079حاصل کر سکیں۔ benefitsخواتین 

پر خرچ ہو  گی۔یہ gender reformsہیں   وہ صرػ اور صرػ  schemesگیا ہے اور اس بجٹ کی جو

خواتین کے حوالے سے  achievement گی اور اس میں جو ب  سے بڑی ہوachievementبہت بڑی 

کی  block allocation of Rs. 200 millions just for womenہے اس کا میں ذکر کرنا چاہو  گی جو

بتائیں گے کہ کس طریقے سے public representativesگئی ہے  یہ ایک بہت بڑی چیز ہو گی جس میں 

  کو سامنے لاکرgender related issuesور اس میں  صرػ خواتین اور ہیں ا problemsکہا  پر 
ُ
ور یا د

 partiesکے لوگو  سے جس میں ہماری ب    جائے گا۔ اس پر  میں جھتی ہو  کہ میں  اپنے پورے صوبہ

کرنا چاہئے کیونکہ اس طرح کے بجٹ کی آج سے appreciateہو کر above party lineشامل ہیں انہیں

 کبھی نہیں کی گئی تھی ۔ allocationہلے  

 پر جناب ڈپٹی سپیکر رانا مشہود احمد خاؿ کرسی صدارت پر متمکن ہوئے( مرحلہ)اس 

 ٹائم ہو گیا ہے۔ کا آپ جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!آپ نے  تو آ ہ ہی میرا ٹائم ختم  کردیا ہے۔ میں صرػ اتنا محترمہ عارہ  خالد پرویز:

یہ ساری چیزیں  social reforms, women empowerment, handicapped childrenکہو  گی کہ 

یا جا رہا ہے۔ addressکے دائرے میں آتی تھیں اؿ کو زندگی میں پہلی بار اس  طریقے سے fragilityجو

 ,socialپر کھڑے ہو کر میں یہ بات بڑے فخر سے کہہ سکتی ہو  کہ آج کی خاتوؿ کو اپنے  forumآج اس

political and legal rights کا پتا ہے۔    انشاء اللہ ہم ب   مل کر حکومت کا ساتھ دیں  گے اور اس کے

 )نعرہ ہائے تحسین(ساتھ مل کر چلیں گے ۔ 
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 جی ، بہت شکریہ۔ اب طاہر احمد سندھو صاحب ! :جناب ڈپٹی سپیکر

آغاز فیض کے  شکریہ ۔ جناب سپیکر !آج کل جو عواؾ کی  حالت ہے میں اس کاجناب طاہر احمد سندھو:

   گا ۔ فیض صاحب فرما ہ ہیں کہ :اشعار سے کرو

 ت ا  تو   ہ آکھیا سی 
ج
س

 ربّا 

 جا اوئے بندیا جگ دا شاہ اے تو 

 

ا   یرہیا  دولتا  نیں 

 

ت
م
ع

چ

ص
 ساڈیا  

 ساڈا نیب  ہ عالیجاہ اے تو 

ت ا  اے
 ھ
ُم
پ 

 ایس لارے  ہ ٹور کد 

  
مہکت  ایس نمانے  ہ بیتیا  نیں ہ

 دی  اے کتے دھونس پولیس سرکار 

 کتے دھاندلی ماؽ پٹوار دی اے

 ے جا  میری
کلپ
 ایویں  ہڈا  اچ 

 جیویں  پھائی اچ کونج کرلاندی اے 

 سائیا 
ّ
 چنگا شاہ بنایا ای رب

  آؤندی اے

ے چ

 پولے کھاندیا  وار ن

 )نعرہ ہائے تحسین(      

  

 ؿ جوجناب سپیکر !میں یہ عرض کرنا چاہتاہو  کہ عواؾ کی حالت بہت ابتر ہے  اور  انسا

یا ہم آئندہ آنے والی نسلو  کے لئے  ،لے کھانے کے لئے یہا  آیا تھاپواشرػ المخلوقات ہے یا یہ 

میری تومیں جاتاہو   حلقہمیں یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ جب میں  ،یہی حالات چھوڑ کر جا رہے ہیں

 سے سواؽ کر ہ ہیں کہ وہ تن سے نگے  ، پاؤ  سے نگے  ، وہ مجھ  ۔گاڑی کے پاس بچے کھڑے ہو جا ہ ہیں

یا اللہ تعالی ٰ نے ہمیں آزاد   ،سا پاکستاؿ تھا ،  قائد کے پاکستاؿ نے ہمیں یا دیا، یا ہم انساؿ نہیں ہیںؿ کو

پیدا نہیں ، یا ہمارا مقدر غلامی ہے ؟  جب اؿ کی سرخ آنکھو  سے مجھے محسوس ہوتا ہے کہ  وہ معصوؾ 
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کہ تم جس گاڑی پر آئے ہو یہ ہم تم سے چھین لیں گے ، ہا  !چھین لیں گے چہرو  سے مجھے کہہ رہے ہیں  

حالات ہیں جو ہمارے ملک میں اس genuineاگر تم نہیں دو گے تو تمہارا گلا کاٹ کر لے جائیں گے۔یہ 

وقت ہیں۔ باتیں تو بہت سی کرنے والی ہیں  لیکن گزارش یہ ہےکہ پچھلے باسٹھ ساؽ میں ہم جہا  تھے وہیں 

ے ہیں۔ ایک امُید کی کرؿ وہ یہی تھی کہ  یہا  جمہوریت آئے گی، لوگو  کے مسائل کا حل ہوگا کھڑ

 ایک مسیحا کو ووٹ دیا تھا۔اور خدا گواہ ہے کہ میں نے 

ایک دؿ میں سڑک پر جا رہا تھا تو میرا ڈرائیور کہتا ہے کہ  یہ لائٹیں تب جلیں گی جناب سپیکر!

الحمد للہ اس وقت پنجاب گورنمنٹ کی کارکردگی اپنی ہ ل لیکن میں  جب میا  شہباز شریف آئیں گے ۔

ی مرض ہے ،جاؿ یواا مرض ہے وہ کرپشن ہے ۔ کرپشن کی دعویٰ  سے کہہ سکتا ہو  کہ ب  سے جو بُر

سرکوبی کے لئے ہماری حکومت  دؿ رات  کوشا  ہے اور انشاءاللہ العزیز آپ دیکھیں گے کہ وقت کے 

کنٹروؽ کر لیں گے اور میں یہ سمجھتا ہو  کہ اگر ہم کرپشن کو کنٹروؽ کر لیں  تو آج  ساتھ ساتھ  کرپشن کو

کا بن سکتا ہے کیونکہ کرپشن کی وجہ  ۔ارب1500روپے کا ہے  تو سمجھیں کہ وہ  ۔ارب522ہمارا بجٹ  اگر 

ض یا  کہ قائد سے ہمیں کافی مشکل حالات  کا سامنا کرنا پزتا ہے ۔ میں نے ہلے  بھی فیض کے اشعار سے عر

محترؾ نے جب ہلے  دؿ تقریر کی تھی  تو انہو  نے  ایک اعلیٰ نباض کی طرح  صحیح نبض پر  ہاتھ رکھا تھا اور 

یاد ہے کہ  اگر کسی شعبے میں  ایمرجنسی کی ضرورت ہے  تو وہ ایجوکیشن statementمجھے آج بھی اؿ  کی وہ 

 ،آئی ٹی لیب ، نے خاطر خواہ کامیابیا  حاصل کی ہیںکا شعبہ ہے ۔ اس شعبے میں اگر چہ ہماری حکومت

کی میرٹ پر بھرتی  کی گئی ہے لیکن اس کے باوجود ابھی بہت  زہزار ایجوکیٹر35لائبریریا  اور الحمد للہ 

 کچھ کرنا باقی ہے اور ابھی منازؽ ے کرنے کے لئے  ہمیں شبانہ روز  محنت کرنا ہوگی۔

میں  الحمد للہ ہماری حکومت  کرنا چاہو  گا  کہ ہیلتھ کے شعبے اس کے ساتھ ہی میں یہ بھی عرض 

اس کے بڑے خاطر خواہ نتائج بھی   ،کی ہےinvestmentنے  بہت ہی احسن اقدامات کئے ہیں اور کافی 

 ،کی ایک غریب بچی جس پر تین لاکھ روپے   خرچ ہوتا تھا سامنے آ رہے ہیں ۔ پچھلے دنو  میرے حلقہ

انہو  نے علاج کروایا ہے ۔ میں آپ free of cost پی آئی سی ہسپتاؽ ہے  وہا  سے فیصل آباد میں  جو

 )نعرہ ہائے تحسین(کی وساطت سے حکومت پنجاب اور  قائد محترؾ کا شکریہ ادا کرنا چاہتا ہو ۔ 
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جہا  تک امن عامہ کا مسئلہ ہے  تو میں یہ وثوؼ سے کہہ سکتا ہو   کہ اگر چہ ہمارا ملک  ایک 

state of warہم   ،میں ہے ۔ ہمارا ملک جو ایک میداؿ جنگ بنا ہوا ہےproxy war لڑ رہے ہیں  جو

کہ ہمیں ایک ڈٹیٹر  دے کر گیا ہے لیکن اس کے باوجود الحمد للہ  یہ میں وثوؼ سے کہہ سکتا ہو  کہ پچھلے 

ولپنڈی ڈویژؿ کی دنو  بھی تین ڈویژؿ کی ایک میٹنگ ہوئی تھی  اس میں فیصل آباد ، سرگودھا اور  را

کافی حد تک نیچے آ گیا ہے اور crime rateتھا  کہ consensusمیٹنگ ہوئی تھی  اور وہا  ہمارا یہ 

پر تعینات DPO levelاور RPOانشاءاللہ جس طرح ہماری گورنمنٹ کی پالیسی ہے  کہ اچھے آفیسر

 گے۔ کئے جا رہے ہیں  انشاءاللہ العزیز وقت آنے پر  خاطر خواہ نتائج نکلیں

کا تعلق ہے  میں سمجھتا ہو  کہ ہمارے قائد محترؾ good governanceجہا  تک 

کروایا گیا concept introduceکا welfare estateمبارکةد کے مستحق ہیں  کہ پہلی دفعہ پاکستاؿ میں 

۔ میں کروایا گیا ہے introductionمفت علاج  اور سستی روٹی  کا  ،ہے ۔ پہلی دفعہ یہا  پر مفت تعلیم

سمجھتا ہو  کہ یہ بات ہمارے لئے باعث فخر ہے  اور انشاءاللہ العزیز اگر اس قسم کی سوچ ہوگی  تو بہتر سے 

 بہتر نتائج  سامنے آئیں گے۔ 

رڑدآپ کی وساطت سے  یہ  گزارش کرنا چاہتا ہو   کہ پچھلے دنو   !جناب سپیکر       
گ

 

ت

ث

ن
ہم

ی کی د

activitiesکہ وہ ہمارے  چاہئےکافی نوجواؿ شہید ہوئے ہیں ۔ ہمیں کی وجہ سے  ہمارے  پولیس کے

اور وطن کا دفاع کر ہ ہوئے  اپنی جانو  کا نذرانہ یش  کر رہے ہیں  اؿ کو مختلف سوسائٹیو  میں  صوبہ

entitlement  کے مطابق  پلاٹ دینے 

ے

 
م

تاکہ اؿ کی حوصلہ ازیائی ہو اور عواؾ کے لئے کسی قربانی  چاہ

 سے دریغ نہ کریں ۔

بجٹ  ،ہیںaccountability lawsآخر میں یہ گزارش کرو  گا  کہ جہا  تک ہمارے  

جو lawsکہ وہ  چاہئےہمیں corruptionاور inefficiencyپر جن کا براہ راست اثر ہوتا ہے  وہ ہے 

کریں  تاکہ احتساب کا عمل  activeکریں  اورupdateاؿ کو  ،کریں reviseہیں  اؿ کو نئے سرے سے 

بھی ہو  تاکہ ہمارے ملک میں کرپشن ہمیشہ ہمیشہ کے لئے ختم ہو  مؤثر صرػ فافػ ہو بلکہ جو ہے وہ نہ

 
ُ
 گنی ترقی کرے۔ شکریہ رات چو گنی جائے اور روز روشن کی طرح  ہمارا ملک دؿ  د

 بہت شکریہجناب ڈپٹی سپیکر:
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  ۔۔۔جناب سپیکر !شیخ علاؤ الدین:

 ۔جی  :ب ڈپٹی سپیکرجنا

چاہتا ہو  مسئلہ ہے۔ میں  ایککے حوالے سے لگژری ٹیکس گاڑیو  کے سپیکر ! جنابشیخ علاؤ الدین:

جاوید صاحب ، کچھ بات کرنا چاہتا ہو  میں اس پر ۔بتا دیں point of viewکہ لاء منسٹر صاحب اس پر اپنا 

 ؟کوئی جواب دینا چاہتے ہیں کہ وہ  ۔ آپ لاء منسٹر صاحب سے پوچھیںنا چا ہتے ہیںبات کر اس پر بھی

 کر لیں ۔ speechesہلے   کہ میراخیاؽ ہے:سپیکرب ڈپٹی جنا

 پوچھ لیجئے۔  ، اؿ سے  ، آپ صرػ پانچ منٹ دے دیجئے نہیںشیخ علاؤ الدین:

 ؟کہ بات یاہے  ہے  نہیں ، انہیں پتا ہی نہیں:سپیکرب ڈپٹی جنا

 انہیں پتا ہے ۔ آپ پوچھ تو لیجئے۔ ،نہیںشیخ علاؤ الدین:

ٹیکسز کے بارے میں بات کرنا چاہ  کہہ رہے ہیں کہ آپ  ء منسٹر صاحب !شیخ صاحبلا:سپیکرب ڈپٹی جنا

 ر ہے ہیں۔ 

 کرنا چاہ رہے ہیں۔ بات ہم  شیخ علاؤ الدین:

 جناب والا!عد  میں کر لیں گے۔ :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

کو بھی  Houseلیں  ۔ جب اؿ کو بھی نہیں پتا ، پھر اؿ سے جا کر کر  بات کرنی ہے تو :سپیکرب ڈپٹی جنا

اس کے عد  آپ  کر لیتے ہیںspeechایک ممبر in the meanwhile۔نہیں پتا تو آپ اؿ سے مل لیں

  گا ۔ کرلیجئےtake upبات کرلیجئے گا۔ اگر وہ کہتے ہیں تو آپ 

میں  House!آپ کے آنے سے ہلے  شیخ صاحب جناب سپیکرچودھری جاوید احمد )اڈووویٹ(:

 ۔ کر چکے ہیںبات 

ا  ز دیر میں آپ اؿ سے بات کر لیں۔ جی ، توتا ہےیک ممبر بات کرجب تک ا:ب ڈپٹی سپیکرجنا

 ؿ صاحب !  خاعبدالحفیظ

 ۔پوائنٹ آػ آرڈرمحترمہ سیمل کامراؿ  :
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 ایک منٹ خاؿ صاحب جی، محترمہ! :سپیکرب ڈپٹی جنا

مجھے  ،میں ایک بات لانا چاہتی ہو  knowledgeجناب سپیکر !میں آپ کے محترمہ سیمل کامراؿ  :

بہت  اس بات  کا  صبح  جو بھی ہوا مجھے میں Houseیہا  آپ کے نوٹس میں ہو گی ۔alreadyامُید ہے کہ وہ 

صاحب یہا  پر تشریف فرما تھے اور اؿ کے منع کرنے کے باوجود، بہت hon’able CMافسوس ہوا کہ 

کی گئی اور جو بھی ہوا یڈییا language useنے کے باوجود جو کرinterveneسارے منسٹر صاحةؿ کے

obviously ب  کچھ دیکھ رہا ہے اور اس وقت  عالم یہ ہے کہ میں نہیں  جھتی کہ یہ الفاظ اس قابل ہیں کہ

یہا  جو ہوتا ہے وہ This is too muchیڈییا پر چل رہے  ہیںtickersکرو  کہ جو repeatمیں انہیں

 ۔نہیں ہےکہ وہ کسی کے بارے میں اس طرح کی زباؿ استعماؽ کرےrightکسی کو یہ  ،ب  دکھتے  ہیں

کر ہ  ہیں، جو زباؿ آپ بولتے ہیں وہ background show، اپناbrought upآپ یہ باتیں کر کے اپنی 

صاحب کے ناؾ سے جو hon’able Sheikh Ala-ud-Dinلیکن  کی شخصیت کا آئینہ دار ہوتی ہے آپ

tickersباتیں یڈییا پر چل رہی ہیں میں جھتی ہو  کہ کسی عورت کے   اور جوپر چل رہے ہیں یڈییا

تماؾ اپوزیشن کے    اور کرتی ہوcondemnمیں اس کو  ۔بارے میں ایسی باتیں کر نا سراسر زیادتی ہے

الدین  کے ممبراؿ کی جانب سے میں  یہ کہتی ہو  کہ ہم اس اجلاس کا بائیکاٹ کر ہ ہیں اور ہم  شیخ علاؤ  

یش  کریں  گے  اور میں آپ سے یہ پوچھنا چاہتی  Privilege Motionایک  اپوزیشن کی طرػ سے خلاػ

جو زباؿ شیخ علاؤ الدین صاحب  نے استعماؽ کی اور  میں آج یہ  ؟کریں  گےjustifyہو  کہ یا آپ اس کو 

لوگو  کو وہ اپنی پارٹی میں  لے کر کہ ایسے یہ ہے لمحہ فکرصاحب کے لئے چیف منسٹریہ  کہنا چاہتی ہو  کہ 

گئے ہیں ۔ ایسے لوگ جو اؿ کی بات بھی سننے کو تیار نہیں ہیں، ایسے لوگ جو منسٹر صاحةؿ کی عزت کرنے 

اس کے ،کے  لئے تیار نہیں ہیں اور شیخ صاحب یہ کس کو بتائیں گے کہ ثمینہ خاور حیات کو کس نے نوازا

 ہلے  یہ بتائیں کہ ا ؿ کو کس کس نے نہیں  نوازا ؟  یہ کوؿ ہو ہ ہیں شیخ صاحب  کس نے نوازا؟ خانداؿ کو 

یہ ہلے  یو  کر کے تو دیکھیں کہ اؿ کا اپنا دامن کتنا  ،ہماری ممبر  کے بار ے میں ایسی باتیں کرنے والے

۔ ہے ؟ اؿ کو یا حق ہے کہ ایک عورت کے بارے میں یہ  ایسی باتیں کریں ۔ اؿ کو شرؾ آنی چاہئے پاک 

کرنے justifyیا کوئی  اس زباؿ کو ،کرے گا justifyکو languageمیں بیٹھا کوئی ممبر اس Houseیا اس 
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یامطلب ہے  تو ایک عورت کے بارے میں یہ کہا گیاہے کہ میں اس کی کرتوتیں بتاؤ ،کے لئے تیار ہے

 اؿ باتو  کا ؟ 

 کر لیں ۔  میرا خیاؽ ہے کہ لاء منسٹر صاحب ہلے  بات:سپیکرب ڈپٹی جنا

 میں ا س کا جواب دینے کی اجازت چاہتا ہو ۔ جناب سپیکر !شیخ علاؤ الدین:

لاء منسٹر  ،ت سُن لیں۔ جینہیں،  آپ تشریف رکھیں ۔ ہلے  لاء منسٹر صاحب کی با:سپیکرب ڈپٹی جنا

 صاحب !

 صاحب نے  جناب سپیکر!یہ درست ہے کہ جب شیخ)رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

ہلے  بات کرنا چاہی  تو اس وقت چیف منسٹر صاحب بھی موجود تھے ۔ اپوزیشن کی طرػ سے جب روکا گیا تو  

یہ جذبات میں آ گئے اور انہو  نے ایک فقرہ ایسا بولا اور  میں اس بات کو  بال تسلیم کرتا ہو   کہ  ایسے 

 خلاػ نہیں بولنے کے پر جا کر ممبراؿ کو ایک دوسرے personal levelفقرے 

ے

 
م

۔میرے چاہ

خیاؽ میں اپوزیشن کے ممبراؿ بھی  خود اس  وقت  دیکھ رہے تھے  کہ وزیر اعلیٰ صاحب نے مجھے کہا کہ  آپ 

حالانکہ جو بات یہ کرنا چاہتے تھے  غالباً یہ اب وہی بات کریں  گے   شیخ صاحب کو سمجھائیں اور انہیں روکیں

جو مقرر ہے  اس کو next انہیں روکا گیا کہ آپ  اس بات کو چھوڑیں  اور کر رہا ہو  ۔ پھرsenseجو  میں 

چلا رہا tickerپھر بات کرنے کی اجازت دی گئی ۔ دیکھیں جہا  تک اس بات کا تعلق ہے کہ یڈییا  یا 

اپنے  پاس سے چلا رہا ہے  تو ticker mediaہے۔ اگر تو وہ الفاظ جو ادا نہیں ہوئے اس سے علیحدہ کوئی 

لیکن یہا  پر اگر کوئی ایسی بات ہوگی  جو کہ عد  میں ہمیں   ل ہم یڈییا سے بھی بات کرنے کو تیار ہیںبا

دیکھ کر یہ محسوس ہو کہ  یہ بات درست نہیں ہے  یا ہمارے لئے کوئی فخر کا باعث نہیں ہے  یا شرمندگی کا 

 media exaggerate۔ اگر ہئےچاباعث ہے  تو بات یہ ہے کہ اس بات کا پھر ہمیں خود خیاؽ کرنا 

تو ہم بال  یڈییا سے بات کرنے کو تیار ہیں ۔ ہم اؿ کے سامنے بھی یہ بات کہتے ہیں کہ  آپ نے فلا  ہے

کی ہے  تو میرا خیاؽ ہے کہ  اس معاملے میں ، اریری صاحب اس وقت exaggerationفلا  ہ ل پر 

میں بھی آپ کے ساتھ بیٹھنے کو تیار  ،صاحب  بیٹھ جائیںاگر قائد حزب اختلاػ  اور سپیکر  ،تشریف فرما ہیں

ہو  ۔ اگر اس بارے میں آپ یہ ے کریں   کہ جو ممبر اس حد تک  جائے اور دیکھیں یہ ہوتا  دونو  
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ہو گئی ہے  تو یہ علیحدہ بات ہے لیکن ہوتا دونو  طرػ point outطرػ سے ہے یعنی اگر آج یہ بات 

جو ممبر  کہ اگر آپ مناب  سمجھیں  کے پاس  بال یہ اختیار ہے  Chairچاہے اور Chairسے ہے۔اگر 

میں آنے سے  Houseاسے سے  rest of the sessionسے یا  sittingآپ تین  ،میں پایا جائے faultاس 

آج سے کچھ  ـنہ ہو  characterقسم کا  personalizedہو  اور یہ discipline enforcedروک دیں  تاکہ 

میں نے اس سلسلے میں پیپلز   ـاسمبلی چیمبر میں دو خواتین کی طرػ سے اس قسم کا مظاہرہ ہوادؿ ہلے  بھی 

پارٹی  ـکل میری بات ہوئی ہے غالباً آج راجہ صاحب نہیں آئے ـپارٹی کی لیڈرپ  سے بھی بات کی ہے 

سمجھتا ہو  کہ  میں ۔ہو  actionکی سطح پر بھی  Houseہوا ہے اور ہم چاہتے ہیں کہ actionسطح پر بھی 

)نعرہ ہائے ۔کی طرػ اسی وقت جائے گی جب ہم اؿ چیزو  کا خیاؽ رکھیں گے maturityڈیموکریسی 

 تحسین(

یہ قیمتی وقت ہے  آپ نے بجٹ پر  ۔میرے خیاؽ میں اس پر واک آؤٹ کرنے کی کوئی بات نہیں ہے

تو پھر سپیکر صاحب ، ڈپٹی سپیکر آپ قائد حزب اختلاػ کا پتا کروا لیں اگر وہ موجود ہیں  ۔بحث کرنی ہے

بھی موجود ہیں اور ہم آج ہی بیٹھنے کو تیار ہیں لیکن اس میں یہ دیکھنے والی بات ہے کہ اگر آپ کی  صاحب

ہو تو پھر آپ اسے بھی ا  ز ہی فراخدلی سے لیں اور اگر ہماری طرػ  actionطرػ سے کسی کے خلاػ 

  سے ہوا تو انشاء اللہ ہم اس میں قطعی طور
ُ
  ۔و رعایت سے کاؾ نہیں لیں گےپر کسی ر

  ـجناب سپیکر!ہم لاء منسٹر صاحب کے مشکور ہیں  محترمہ سیمل کامراؿ:

 شیخ صاحب!ذرا آپ بھی ایک منٹ تشریف رکھئے ـسیمل کامراؿ صاحبہ !ایک منٹ  جناب ڈپٹی سپیکر:

ہوتا ہے اور تماؾ ممبراؿ  Custodian of the Houseمیں سمجھتا ہو  کہ سپیکر آفس یا سپیکر کا عہدہ  ـگا 

ایک طرح سے ہم لوگ باقی تماؾ معاشرے  ـکو برقرار رھنا  ہوتا ہے sanctityکی  Houseنے مل کر اس 

بھی ہو ہ ہیں  کیونکہ جن سے آپ ووٹ لے کر آئے ہو ہ ہیں یا جن کی role modelکے لئے 

نمائندے جا کر یا کر رہے ہیں ؟ اگر ہم نمائندگی کر رہے ہو ہ ہیں  وہ دیکھ رہے ہو ہ ہیں کہ اؿ کے 

میرے خیاؽ میں لاء  ـنہیں جاتا messageایک دوسرے پر کیچڑ اچھالتے ہیں تو پھر عواؾ کو ایک اچھا 

منسٹر صاحب نے جو تجویز دی ہے اس میں قائد حزب اختلاػ اور اؿ کے ساتھ اپوزیشن کی طرػ سے 
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 کوئی بھی ایک ممبر جو آنا 

ے

 
م

لاء منسٹر صاحب ، میں اور سپیکر صاحب اور لاء منسٹر صاحب   ـ وہ آ جائیں چاہ

 ۔اگر اپنے ساتھ کسی کو رھنا  چاہیں تو ٹھیک ہے

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!میرے خیاؽ میں اس میں راجہ صاحب یا وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کسی  ممبر کو لانا چاہیں تو بے شک لے لیں گے لیکن اگر قائد حزب اختلاػ اپنے ساتھ توکائرہ صاحب کو

  ـبھی ضروری ہے   personalلے آئیں لیکن میرے خیاؽ میں اؿ کی موجودگی از خود 

 ۔بال ٹھیک ہے ،جی جناب ڈپٹی سپیکر:

 ـجناب سپیکر!میں صرػ ایک منٹ لو  گا شیخ علاؤالدین:

میں سمجھتا  ـدیتا ہو  floorکو بھی  شیخ صاحب!ذرا میں اپنی بات مکمل کر لو  پھر آپ جناب ڈپٹی سپیکر:

اور  issuesآپ یہا  پر  ـنکلوائیں گے اور اسے دیکھیں گے  transcriptہو  کہ ہم بیٹھ کر ہلے  تو وہ پورا 

policies  پرضرور بات کریں  لیکن میری تماؾ ممبراؿ سے گزارش ہے کہpersonal attacks  سے گریز

میرے خیاؽ میں اب ہم اس پر بیٹھ جائیں گے اور اس پر جو  ـ سکیں چلا smoothیا جائے تاکہ ہم اسمبلی کو 

 شیخ صاحب! ،جی  ـبنا لیں گے  course of actionبھی فیصلہ ہوتا ہے اسے آئندہ کے لئے 

جناب سپیکر!میں صرػ یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ کل جس طرح مجھے روکا گیا ۔شکریہشیخ علاؤالدین:

 گئے  issues اہم پر انتہائی floorمیں  ۔ تھا

ے

اؿ میں ایک اہم مسئلہ یہ تھا کہ  ـلانا چاہتا تھا جو نہیں لانے دٹ 

پر تھا تو محترمہ ثمینہ نے اٹھ  pointجس طرح پنجابیو  کو بلوچستاؿ میں قتل یا جا رہا ہے جب میں اس 

 واعہ  ہوا وہ بھی کل جو ـمیری تقریر کوروکا گیا naturallyا،شروع کی اس کے عد  ہنگامہ ہو shoutingکر

 گا کہ اس میں میرا کوئی قصور ہے؟  میں بہترین طریقے سے کوشش کرتا ہو  کہ میرا اؿ آپ دیکھ لیجئے

خاص  میں اس خاتوؿ کیـمیں اؿ کو بال ایک لفظ بھی کہنا  اور نہ ہی بولنا چاہتا ہو   ـکے ساتھ رویہ اچھا ہو

وہ میرے بھی بڑے تھے اور میرا اؿ سے تعلق رہا  طور پر حیات صاحب کی وجہ سے عزت کرتا ہو  کہ

 personal businessآج صبح انہو  نے تحریک استحقاؼ کے ذریعے  ایک    ـہے  لیکن یہ نہیں جھتی 

matter ۔اھار یا  

 ـآپ ذاتی بات نہ کریں   جناب ڈپٹی سپیکر:



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 20

 

492 

 ـجناب سپیکر!مجھے ایک منٹ دے دیجئے شیخ علاؤ الدین:

 ـٹھیک ہے :جناب ڈپٹی سپیکر

میں نے  ـتھا  چاہئےیا کہ ہا  ٹھیک ہے یہ نہیں ہونا supportمیں نے اس کے اندر انہیں شیخ علاؤالدین:

اس کے  ـایک لفظ نہیں بولا کیونکہ میں اؿ کی تکلیف کو سمجھتا تھا کہ یہ جو بات کر رہی ہیں صحیح کر رہی ہیں 

آپ بھی بزنس کو سمجھتے ہیں کہ  ،تھےissues میرے تین ،عد  جب وزیر اعلیٰ صاحب تشریف رکھتے تھے

اسی اسمبلی میں میری دو قرار  ۔لگا دیا ہے  فیصد3پر بھی  Draftاور Pay Orderاب وفاقی حکومت نے 

پر ٹیکس نہ لیں اس سے اس قوؾ سے  cash withdrawalکہ  تھیں دادیں  تھیں جو اسمبلی نے پاس کی

میں  ـاس پر مجھے محترمہ نے نہیں بولنے دیا ۔ھرببو  روپیہ لیا جائے گا   روپیہ لیا جا رہا ہے اور اب یہ اربو

تیسرا میں یہ چاہتا تھا کہ خدا را  ـکر دی جائے  allowة زکوٰ فیصدکے لئے اڑھائی  white moneyکہ چاہتا تھا

 بات کر کے minimizeمیں بال  ـلگژری ٹیکس ختم کر د یں  اس سے پنجاب کا بے پناہ نقصاؿ ہو گیا ہے 

اؿ کے  ؟ اب بار بار یہ یا کہتی ہیں ـکرنا چاہتا تھا لیکن محترمہ پھر کھڑی ہو گئیں اور انہو  نے مجھے روکا

انہو  نے ایک دؿ مجھ  ـسن رہا ہے  Houseساتھ محترمہ سیمل بیٹھی ہیں آپ اؿ سے پوچھ لیں اور یہ پورا 

آئندہ نہیں کہو  گا انہو  نے اس کے باوجود لوٹا میں نے کہا کہ  ـنہ کہیں  tissueسے کہا تھا کہ آپ ہمیں

کا  tissueنہیں بولو  گا اور میں نے اس اجلاس میں  tissueآس  میں بات ہوئی تھی کہ اب میں ـلوٹا کہا 

اب آپ مجھے بتائیے اور خود انصاػ کیجئے  ۔ایک لفظ بھی استعماؽ نہیں یا  لیکن انہو  نے پھر لوٹا لوٹا بولا

خدا جانتا ہے کہ میں ہر نماز میں پورے پنجاب کے لئے دعا  ـر لاکھ لوگو  کا نمائندہ ہو  کہ آخر میں چا

اللہ کے سامنے یش  ہونا ہے میں قسم کھا کر کہتا ہو  لیکن  ـکرتا ہو  کہ میرے ہاتھو  سے کچھ ہو جائے 

ئیس ساؽ میرا اؿ کے خانداؿ سے بیس با ؟مجھے سمجھ نہیں آتی کہ مجھ سے انہیں یا مسئلہ ہے

لفظ  derogatoryجب تک یہ مجھے کچھ نہ کہیں میں اؿ کے بارے میں  ۔تعلق ہے continuousسے

یا ہے اور میں نے کہا ہے کہ ہا  یہ صحیح  supportکیو  بولو  گا؟  آج صبح کا واعہ  ہے کہ میں نے اؿ کو 

س سے پچھلا دیکھ لیں آخر میری ا ،میں یہ پوچھنا چاہتا ہو  کہ آپ پچھلا اجلاس دیکھ لیں ـکہہ رہی ہے 

پر بتا دے  floorایک غلطی تو بتائیں کہ میں اؿ کو کچھ کہتا ہو  ؟ اگر میرا کوئی بھائی ، ادھر سے یا ادھر سے 

 resignبھی لگائیں اور میں  plentyیا ہو  تو آپ یقین کیجئے کہ مجھ پر  initiateکہ میں نے ہلے  ایک لفظ بھی 
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میں اؿ کے ہر  ـ نے کوئی کاؾ یا ہی نہیں ہے اور میں اؿ کی عزت کرتا ہو کرتا ہو  لیکن اگر میں

یہ  ؟میں پوچھنا چاہتا ہو  کہ میں نے اؿ کے ساتھ یا زیادتی کی ہے ـمعاملے میں اؿ کے ساتھ لتا  ہو  

 familyخاک  ـہے family relationپر مانا ہے کہ میرا اؿ کے ساتھ  floorخود مانتی ہیں اور انہو  نے 

relation ہے ؟ مجھے سیمل نے کہاI have great regard for the lady   اس نے کہا کہ آپ آئندہ

tissueجب میں اؿ کی بات ہی نہیں کرتا ، اؿ کے بارے   ـمیں نے کہا کہ نہیں کہو  گا ،نہیں کہیں گے

 میں کوئی بات نہیں کرنا چاہتا تو انہیں میرے سے ہی کوئی مسئلہ ہے؟

  ـگی  آپ نے جو بات کی اسے کمیٹی دیکھے سپیکر: جناب ڈپٹی

پر بات کرنا چاہتی ہو   point of personal explanationجناب سپیکر!میں  محترمہ سیمل کامراؿ:

کہ یہ بہت   for the simple reasonکر ہ ہیں شاید ہی کوئی کرتا ہو  regardشیخ صاحب کا کہ جتنا ہم 

ہوتی ہے کہ جب  heart burning ہیں  لیکن اس وقت ہماری بھی تک لے کر آ ہ Houseکو  issuesاہم

سے اس کا جواب  honourable Ministerہوتا ہے اور ہم  take upبڑی مشکل سے ہمارا سواؽ 

accept شیخ صاحب نے جو  ـکر ہ ہیں لیکن وہ جواب شیخ علاؤالدین صاحب کی طرػ سے آ رہا ہوتا ہے

پر  Chairجب ہمارا ٹائم ختم ہو جاتا ہے تو  ـ نے اؿ پر اعتراض یادوسری بات کی ہے کہ کل بھی اپوزشن

میں جتنے بھی لوگ Houseاس  ـنہیں کر ہ allowآپ ہو  یا  سپیکر صاحب ہمیں بات کرنے کے لئے 

کے بہت ہی اہم  حلقہاؿ کے پاس اپنے اپنے  ،کر ہ ہیں important discussionہیں وہ ہمیشہ بہت ہی 

issues ہر بندے کا  ـاپنی فیملی  اور  اپنے بچو  کی باتیں کرنے کوئی نہیں آتا ،یہا  پر اپنے گھر  ـہو ہ ہیں

issue  جب اپوزیشن کو ٹائم نہیں دیا جا رہا تو پھر ب  کے لئے وہ  ـاس کی نظر میں بہت اہم ہوتا ہےrules 

apply  ہونے 

ے

 
م

 لتا  تو پھر شیخ صاحب کو ٹائم نہیں آج بھی اسی بات پر احتجاج ہوا تھا کہ جب ہمیں ـ چاہ

extra time؟کیو  دیا جاتا ہے  

اب ہم  ـمیرے خیاؽ میں ہم نے جو کمیٹی بنا دی ہے ب  اس میں دیکھ لیں گے جناب ڈپٹی سپیکر:

House  میں دوبارہ کہو  گا کہ ہم ب  نے مل کر اس  ـکی کارروائی کو آگے چلا لیںHouse  کیsanctity  کو

  ـلحفیظ خاؿ صاحب ہیں ا مقرر عبداگلے ـبرقرار رھنا  ہے
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 ـ الرحیم بسم اللہ الرحمٰن:(جناب عبد الحفیظ خاؿبیت الماؽ) ،عشر وة پارلیمانی سیکرٹری برائے زکوٰ

میں ب  سے ہلے  آپ کی وساطت سے وزیرخزانہ  ـجناب سپیکر!شکریہ کہ آپ نے مجھے بولنے کا موقع دیا 

اور اؿ کی تماؾ ٹیم کو خصوصی طور پر مبارکةد یش  کرتا  P&Dصاحب ،سیکرٹری فنانس صاحب ، چیئرمین 

میں خصوصی طور پر این ایف سی  ـہو  کہ انہو  نے ایک عواؾ دوست اور ٹیکس فری بجٹ یش  یا

ایوارڈ پر مبارکةد یش  کرو  گا کہ ہمارے وزیر اعلیٰ جن کا اس میں خصوصی کردار رہا ہے اور اس کے 

و  وزرائے اعلیٰ کو این ایف سی ایوارڈ کی کامیابی پر خصوصی مبارکةد یش  ساتھ وفاقی حکومت اور چار

کی رپورٹ کہ پنجاب پاکستاؿ کے اندر تماؾ صوبو  سے کم  Transparency International۔کرو  گا

یہ تو نہیں ہے کہ ہم کرپٹ نہیں ہیں لیکن کم کرپٹ ہیں چلو اس پر بھی ہمیں خوش ہو جانا  ،کرپٹ ہے

مجھے افسوس ہے کہ ہمارے ملک میں کرپشن کی جو حالت  ـ کہتے ہیں کہ اندھو  میں کانا راجہ جیسے ،چاہئے

اگر ایک ایم پی اے ، ایم این اے کرپٹ  ـہے ہر محکمے میں ہر ہ ل پر کرپشن ہے  خراب ہے وہ بہت زیادہ

ہے وہ پورے کا پورا میرٹ پر نہیں ہے اور وہ کہتا ہے کہ میں ٹھیکو  میں سے کمیشن نہیں لیتا مجھے جو فنڈ ملا 

 اپنے پیسے وصوؽ کر لے

ے

جنوبی پنجاب  ـلگے لیکن یہ تو سواؽ ہی پیدا نہیں ہوتا کہ ٹھیکیدار بغیر کمیشن دٹ 

neglected feel کر رہا تھا یہ بھی بڑی خوش آئند اور اچھی بات ہے کہ اس دفعہ 

 کا خصوصی خیاؽ یا جا رہا ہے۔ South Punjabاور  جنوبی پنجاب کے لئے خصوصی فنڈ رکھے گئے ہیں 

کے پلاٹ دینے کا اعلاؿ یا گیا  اس بجٹ میں غریب لوگو  کے لئے پانچ مرلہجناب سپیکر! 

فیصد اضاہ  یا گیا ہے،پنشنرو  کی 50ہے۔اسی طرح ہمارے سرکاری ملازمین کی بنیادی تنخواہو  میں 

 گیا ہے۔یہ بھی بڑی خوش آئند بات ہے۔پنشن بڑھائی گئی ہے اور اؿ کو یڈییکل الاؤنس  بھی دیا 

روپے مختص کئے گئے ہیں۔یہ بہت اچھی سکیم  ۔ارب5سستی روٹی سکیم کے لئے جناب سپیکر! 

کہ اس  چاہئےہوئی  ہے اس پر بڑی تنقید کی گئی ہے۔ہمیں corruptionہے لیکن پچھلے ساؽ اس میں جو 

دیا گیا packageئیں۔اسی طرح رمضاؿ کرپشن کی روک تھاؾ کے لئے خصوصی طور پر اقدامات کئے جا

کو  روپے کا  ہےجب ہم اس  -/540ہے۔اس حوالے سے میں ا  ز عرض کرو  گا کہ جہا  پر ایک تھیلا

 blackروپے میں مہیا کر ہ ہیں تو اس کی قیمت میں  فرؼ بہت زیادہ آ جاتا ہےجس کی وجہ سے-/200

اؿ کی کوشش ہوتی ہے کہ ہم آٹے کے تھیلو   کرنے والے لوگ بہت زیادہ درمیاؿ میں آ جا ہ ہیں اور
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کر ہ ہیں یا  black marketingکے یہ ٹرک ماریٹ سے ہلے  ہی  غائب کر دیں  اور پھر وہ اس کی 

دکاندارو  کو فروخت کر ہ ہیں۔قیمت کے اس فرؼ کو تھوڑا کم رکھ کر بھی کسی غریب کو سہولت دینا 

 کم ہو جائے گی۔اس طریقے سے کرپشن ،چاہیں تو دی جا سکتی ہے

کے بارے میں عرض کرو  گا کہ ایک زمیندار کو  support priceگندؾ کی جناب سپیکر! 

جب یہ تسلی ہوتی ہے کہ مجھ سے ساری گندؾ خرید لی جائے گی،جیسا کہ پچھلی دفعہ حکومت نے گندؾ کا 

ید گندؾ کاشت کرتا لتا  ہے اور وہ مز incentiveکو ایک  کاشتکارایک ایک دانہ خریدا  تھا تواس سے 

ہمیشہ قرض لے کر  کاشتکارہے۔اس دفعہ گندؾ کی خریداری اس طریقے سے نہیں ہوئی۔آپ کو پتا ہے کہ 

وغیرہ لیتا ہے۔اسے ب  سے ہلے  وہ قرض ادا کرنا ہوتا ہے جس پر اسے آڑھتی خاص طور پر  کھاد اور بیج

blackmail  کہ ہم آپ کا دانہ دانہ خریدیں  گے تو  پھر کے ساتھ یہ وعدہ یا جاتا ہے کاشتکارکرتا ہے۔اگر 

یا ہماری عواؾ حکومتی وعدو  پر اعتبار نہیں کرے گی  کاشتکار۔اگر ہمارا چاہئےہمیں اس وعدے پر قائم رہنا 

سے جو وعدہ  کاشتکارتو یہ ہمارے لئے نقصاؿ دہ بات  ہوگی ۔مجھے امید ہے کہ آئندہ  حکومت کی طرػ سے 

 بھی یا جائے گا۔یا جائے گا اسے پورا 

اب تو وہ ختم ہو گئی ہے۔ہماری وفاقی حکومت  نے جو  گرین ٹریکٹر سکیم ایک اچھی سکیم تھی 

 

ے

 ہیں وہ گرین نہیں تھے بلکہ وہ لاؽ رنگ کے تھے۔ہماری سندھ حکومت نے جو ٹریکٹر دٹ 

ے

ٹریکٹر دٹ 

 ماریٹ میں فروخت ہو جا ہ ہیں وہ بھی گرین نہیں تھے بلکہ لاؽ تھے۔اس سے یہ ہوتا ہے کہ یہ ٹریکٹر

ہیں بلکہ افغانستاؿ میں سمگل ہو جا ہ ہیں۔میں نے سنا ہے کہ جب یہ ٹریکٹر افغانستاؿ سمگل ہو ہ ہیں تو 

وہ کاغذ نہیں پوچھتے،وہ کہتے ہیں کہ ہمیں ٹریکٹر دو چاہے وہ چوری کا ہوتویہ لاؽ ٹریکٹر زینوں  میں استعماؽ 

میں فروخت ہو جا ہ  ہیں۔حکومت پنجاب کی طرػ سے جو ٹریکٹر  black marketہونے کی بجائے 

و  کو مہیا کئے گئے تھے وہ چونکہ گرین تھے اس لئے وہ جب بھی ماریٹ میں آئے گا تو صاػ طور کاشتکار

میری یہ درخواست ہے کہ جب کبھی آئندہ یہ سکیم ۔پر اس کی نشاندہی ہو جائے گی کہ یہ گرین ٹریکٹر ہے

 لاؽ رنگ کی بجائے کوئی اور رنگ رکھیں،بے شک پیپلز پارٹی والے اپنا کوئی رنگ دے شروع کی جائے تو

 والا ٹریکٹر ہے اور یہ عاؾ ماریٹ والا ٹریکٹر نہیں ہے۔subsidyکہ یہ چاہئےدیں  لیکن معلوؾ ہونا 
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میں آپ کی وساطت سے وفاقی حکومت سے یہ گزارش کرو  گا کہ ڈیزؽ کی جناب سپیکر! 

متاثر  directجائے۔جب ڈیزؽ کی قیمت بڑھتی ہے تو ہماری زراعت اور ٹرانسپورٹ اس سے قیمت  کم کی 

اور پیٹر انجن ڈیزؽ سے چلتے ہیں کیونکہ لوڈشیڈنگ کی وجہ سے بجلی تو  tubewellsہوتی ہے۔ہمارے

 ی ج جاتی میسر نہیں ہے۔بجلی اگر آتی بھی  ہے تو پانی ابھی کھالے سے زمین تک پہنچا ہی ہوتا ہے کہ بجلی پھر

ڈیزؽ سے چلنے والی مشینری استعماؽ کرتا ہےلہذا مہربانی کر کے ڈیزؽ کے نرخ کم کئے  کاشتکارہے۔مجبوراً 

 جائیں کیونکہ یہ بہت ضروری ہے۔

پنجاب میں اتنے زیادہ ایجوکیٹرز بھرتی کئے گئے ہیں۔میری تحصیل عیسیٰ خیل جناب سپیکر! 

ہو ہ ہیں تو اس وقت یہ  آنے کو تیار نہیں ہے۔جب یہ بھرتیآخری تحصیل ہے۔ہماری طرػ کوئی استاد 

ب  شرائط ماننے کے لئے تیار ہو ہ ہیں۔جب کوئی ڈاکٹرز یا ایجوکیٹرز بھرتی کئے جائیں تو مہربانی کر کے 

ہو جائیں،آپ کو اگر کہیں دور دراز علاقے  میں ہم  selectاؿ سے یہ ضرور حلف لیا جائے کہ جب آپ 

post آپ اس وقت نخرے نہیں دکھائیں گے اور آپ وہا  پر جا کر ڈیوٹی کریں  گے۔میں یہ کریں  گے تو

گرڈو کا  سولہ ترہاس لئے کہہ رہا ہو  کہ میرے علاقے میں عمارتیں ہیں،سکوؽ ہیں لیکن کوئی ایجوکیٹر یا

ہوتا ہے کہ  تیار ہی نہیں ہے پھر مجبوراً یہ لئےلیکچرار میرے علاقے میں نہیں ہے۔وہا  پر کوئی جانے کے 

 عوض بھرتی کر لیتے ہیں۔ کے ناؾ سے دس دس ہزار روپے تنخواہ کے CTIہم مقامی لوگو  کو ہی 

اور  C.T Scanصحت کے حوالے سے کہو  گا کہ ہلے  ہمارے ہسپتالو  میںجناب سپیکر! 

Dialysis وغیرہfree  تھا،پھرKidney Centres بنے اور اب ماشاءاللہLiver Transplant 

 بھی بن رہے ہیں۔یہ بڑی خوش آئند بات ہے۔  Centresکے

اضلاع میں تھی،دو سالو  میں مزید 12کی سروس ہلے   Rescue-1122جناب سپیکر! 

کی سہولت Rescue-1122اضلاع کے اندر 35اضلاع میں یہ سہولت مہیا کی گئی اور اس مرتبہ 23

 وارکوارٹرز کی سطح پر لے کر میسر کر دی گئی ہے۔آئندہ ہمارا یہ پروگراؾ ہے کہ اس سروس کو تحصیل

روپے کی مفت  ۔ارب6آئیں گے۔اس کے لئے میں وزیر خزانہ کو مبارکةد دو  گا۔ہسپتالو  میں 

کی  monitoringادویات مہیا کئے جانے کا اعلاؿ یا گیا ہے،بہت اچھی بات ہے لیکن اس پر خاص 

رد بُرد ہوتی ہی ہیں؟اس میں بڑی ُوضرورت ہے۔یا وہ ادویات ہسپتالو  میں غریب عواؾ تک پہنچ ر
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ہے۔پتا نہیں ڈاکٹر یا کر ہ ہیں کہ  مل ملا کر وہ ادویات غائب کر دی جاتی ہیں اور غریب آدمی کو نہیں 

ملتیں۔جب کوئی غریب آدمی ہسپتاؽ میں داخل ہوتا ہے تو اسے کہا جاتا ہے کہ یہ پرچی لو اور باہر سے 

  خصوصی طور پر انتظاؾ یا جانا ازحد ضروری ہے۔دوائی لے کر آؤ۔اس کے تدارک کے لئے

میں واٹر سپلائی اور سیوریج کے حوالے سے بھی بات کرو  گا۔میرے علاقے  جناب سپیکر! 

میں لوگ سیمنٹ کا تالاب بنا لیتے ہیں اور بارش کا پانی اس کے اندر آ کر کھڑا ہو جاتا ہے۔وہی پانی انساؿ 

 پی رہے ہو ہ ہیں۔خاص طور پر دیہاتو  میں سیوریج کا بہت نا  بھی پی رہے ہو ہ ہیں اور جانور بھی

انتظاؾ ہےجس کی وجہ سے گندگی پھیلتی ہے،مچھر پیدا ہو ہ ہیں اور بیماریا  پھیلتی ہیں۔آدھی سے زیادہ 

پانی پینے اور نا  سیوریج سسٹم کی وجہ سے پیدا ہوتی ہیں۔مہربانی کر کے اس بجٹ میں اس  ہ بیماریا  گند

نب خصوصی توجہ دی جائے۔اسی طرح جہا  پر کھارا پانی ہے وہا  پر بھی صاػ اور میٹھا پانی مہیا کئے جا

 جانے کا بندوبست یا جائے۔

میرا علاقہ دریا کے بال پار ہے۔کالاباغ سے میری تحصیل شروع ہوتی جناب سپیکر! 

۔وہا  میرے پاس کوئی نہر نہیں کرتا ہو  تو اپنی تحصیل کے اندر جاتا ہو crossہے۔میں جناح بیراج 

پاس بھی بندہ پیاسا ہے۔ہماری بھی یہی حالت ہےتو مہربانی  کرکے نئی نہریں   ہے۔وہ کہتے ہیں کہ کنویں  کے

مختص کئے جائیں۔یہ بڑا fundsکھودنے کی طرػ  بھی  توجہ دی جائے اور اس کے لئے بھی کوئی خصوصی 

کا خرچہ زیادہ  کاشتکاروربجلی مہنگی ہے جس کی وجہ سے اتنے مہنگے ہیں،ڈیزؽ  ا tubewellsضروری ہے۔

 ہو جاتا ہے اور آمدؿ بہت کم ہوتی ہے۔

بنے ہوئے ہیں،بہت اچھی چیز ہے  underpassesیہا  لاہور میں ہ ل ہ ل جناب سپیکر! 

 سے نکلتا ہے یا اوپر سے نکلتا  ہے،نہر کے اوپرunderpassنہیں ہے۔بندہ outletلیکن  اؿ کا  آگے کوئی

آگے جب وہ سڑک پر جاتا ہے تو وہا  پر ایک ہی سڑک ہے جس کی وجہ سے پولیس نے یا تو اوپر والو  کو 

نہیں ہے۔جب تک آپ outletوالو  کو روکا ہوتا ہے کیونکہ آگے کوئی underpassروکا ہوتا ہے یا 

 کی یا افادیت رہ جائے گی؟underpassesنہیں بنائیں گے تو پھر اؿ outletآگے صحیح 

underpass کا مقصد تو یہ ہوتا ہے کہ آپ کی ٹریفک بغیر کسی رکاوٹ کے چلتی جائے لیکن جب آگے
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outlet نہیں ہوگا،جب آگے سڑک چھوٹی ہوگی تو پھر اس کا یا فائدہ رہ جائے گا،اتنے زیادہ پیسے خرچ

 فائدہ ہے؟یاکرنے کا 

ٹھیک ہیں لیکن جب آپ  میرا ضلع میانوالی ہے،ماشاءاللہ گزارا ہے سڑکیںجناب سپیکر! 

کر ہ ہیں تو میانوالی بنو  روڈ کی حالت بہت ہی خراب ہےلہذا مہربانی کر کے crossآگے میانوالی سے 

کو بھی یہی سڑک Frontierرکھے جائیں۔آگے fundsاس بجٹ میں اس کے لئے خصوصی طور پر

نا  اور خراب  کی سڑکیں بہترین ہوتی ہے لیکن ہمارے پنجاب کی سڑک بہتFrontierجاتی ہے۔

 حالت میں ہے۔

 

چار فیصد سے کم کر کے دو فیصد کر دیا گیا CVTیہ بہت اچھی بات ہوئی ہے کہ جناب سپیکر! 

ہے۔شیخ علاؤالدین صاحب بات کر رہے تھے کہ آپ نے لگژری ٹیکس لگایا ہوا ہے اور لوگ اسلاؾ آباد 

 آپ ریونیو کے اندر زیادہ ٹیکس لگائیں کروا لیتے ہیں۔اسی طرح جب registeredمیں جا کر اپنی گاڑیا  

نہیں کروا ہ۔وہ مختار نامے یا اقرار نامے پر اپنی زمینیں رکھ لیتے ہیں اور  transferگے تو لوگ زمینیں

transfer  نہیں کروا ہ۔آپ نے اس ٹیکس میں کمی کر کے بہت احسن اقداؾ اھاریا ہے۔ 

ہے لیکن اب پولیس کی بھی بڑی  corrupt ہلے  یہ کہا جاتا تھا کہ پولیس بہتجناب سپیکر! 

قربانیا  آ گئی ہیں اور یہ بڑی خوش آئند بات ہے کہ جب کوئی پولیس والا شہید ہوتا ہے تو ہمارے وزیر 

اعلیٰ صاحب اس کے گھر پہنچتے ہیں۔اؿ کو ایک خطیر رقم  دی جاتی ہے۔اس کے علاوہ اگر اس کی اولاد میں 

نوکری بھی دی جاتی ہے۔اس کی حوصلہ ازیائی کی جاتی ہے۔یہ بہت  کرتا ہے تو اسےqualifyسے کوئی 

 ملے گی۔ encouragementاچھے اقدامات ہیں۔اس سے پولیس کو 

میں آخر میں صرػ اتنا کہو  گا کہ یہ بہت اچھا بجٹ ہے،بڑا متوازؿ قسم کا بجٹ جناب سپیکر! 

ب  کو میں خصوصی طور پر اؿ P&Dہے۔وزیر اعلیٰ صاحب،وزیر خزانہ،سیکرٹری فنانس،چیئرمین 

  شکریہمبارکةد دو  گا کیونکہ انہو  نے ایک  اچھا بجٹ یش  یا ہے۔بہت

کدھر گئے ہیں؟ انہیں بلائیں ذرا، اؿ  ۔۔۔!بہت شکریہ۔ اب آجاسم شریف صاحب:جناب ڈپٹی سپیکر

 کی تقریر تھی۔ اؿ کے عد   کاظم پیرزادہ صاحب!
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 زت ہو تو میں یہ پزھنے لگا ہو ۔جناب سپیکر!اگر آپ کی اجا:شیخ علاؤالدین

 جی، شیخ صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر

میں لگژری گاڑیو  پر ایک  2008جناب سپیکر!موجودہ حکومت نے اپنے ہلے  بجٹ یعنی :شیخ علاؤالدین

لاگو یا بلاشبہ اس اقداؾ کا مقصد ایسے امراء اور صاحب ثروت ضرتات جو ایسی مہنگی  fix taxمرتبہ

imported استعماؽ کرنے کی استطاعت رکھتے ہیں، اؿ سے کچھ لے کر غریب اور محروؾ طبقے کی گاڑیا  

 کی فراہمی تھا۔ حکومت کے اس اقداؾ سے حکمہ  fundsفلاح و بہبود کے لئے 

ت  

ھ

ن

  اکسائہ  اینڈ 

ش

 

چ

 

ث

 ن
ش

نے اس 

 سکے جس کروڑ روپیہ جمع یا ہے تاہم اس اقداؾ کے مطلوبہ مقاصد پورے نہ ہو 74مد میں اب تک تقریت 

کروانے کی قانونی  registeredکی بنیادی وجہ گاڑیو  کا متحرک ہونا اور پاکستاؿ میں کہیں سے بھی گاڑی کو 

 چانچہ ایسے ضرتات نے اس قانونی رعایت سے بھرپور فائدہ اھار ہ ہوئے ایسی ۔سہولت کا میسر ہونا ہے 

اس طرح صوبہ  نہ صرػ اس ٹیکس کو پوری  کروانا شروع یا registeredگاڑیو  کو صوبہ پنجاب سے باہر 

کروڑ روپے کی جو  48تک اندازاً  2010، اپرل   10-2009اور  09-2008طرح وصوؽ نہ کر پایا بلکہ ساؽ 

کی مد میں حاصل ہونا تھی اس سے  بھی محروؾ ہو گیا۔ اس  Registration Fee and Token Taxرقم 

رت سے یہ ٹیکس  پورے پاکستاؿ میں لاگو یا جائے اور سلسلہ میں تجویز ہے کہ تماؾ صوبو  کی مشاو

تاوقتیکہ یہ ٹیکس پورے ملک میں لاگو نہیں ہوتا اس ٹیکس کو ختم کر دیا جائے تاکہ پنجاب  ایسی گاڑیو  

 کی ادائیگیا  وصوؽ کر سکے۔ شکریہRegistration Fee and Token Taxسے

  نے سن لیا ہے۔صاحب  وزیرقانوؿ میرا خیاؽ ہے کہ:جناب ڈپٹی سپیکر

 جناب سپیکر!میں بھی اسی سلسلے میں بات کرنی چاہتا ہو ۔:(اڈووویٹ )چودھری جاوید احمد

 اؿ کی بات سے آپ کی تسلی نہیں ہوئی؟:جناب ڈپٹی سپیکر

کی ہے۔ میں یہ کہنا چاہتا ہو  کہ  Houseجی، تسلی تو سارے :(اڈووویٹ )چودھری جاوید احمد

House  کی طرػ سے یہconsensus ۔چاہئےآنا 

سے اجازت لے لیں کہ چودھری  Law Ministerانہو  نے اجازت مانگی تھی کہ :جناب ڈپٹی سپیکر

 جاوید صاحب اور شیخ صاحب  ٹیکس پر بات کرنا چاہتے تھے۔
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 personalپر  Leader of the Oppositionجناب سپیکر!قومی اسمبلی میں :خاؿجناب اعجاز احمد 

attack گر ہم یہا  پر اپنی پارٹی کے اؿ ذمہ داراؿ کو تحفظ نہیں دے سکتے تو یہا  بیٹھنے کا کوئی یا گیا اور ا

 کے تحت یہ یا جا رہا ہے؟ practiceاور کس  routineفائدہ نہیں ہے۔ ہمیں بتایا جائے کہ کس 

آپ تشریف رکھیں۔ آپ بات کر لیں اس کے عد  اریری  ،آپ کو ابھی بتاتا ہو :جناب ڈپٹی سپیکر

 حب بولیں گے۔صا

 نہیں کر ہ۔ permitتو اس کو  Rules of Procedureجناب سپیکر!:خاؿجناب اعجاز احمد 

منٹ عد  ہمیں چپ کروا  دس دسمیں تو budget speechجناب سپیکر!:اریری خاؿجناب محمد سن خ 

 ۔۔۔تھا چاہئےکرنا  incorporateدیا گیا۔ بہت ساری اہم چیزیں  تھیں  جن پر ہمیں 

 greatnessاریری صاحب!میری بات سنیں، میری بات سنیں۔ آپ ا  ز : سپیکرجناب ڈپٹی

show اگر انہو  نے ایک بات کی ہے۔ انہو  نے  ،کریںLaw Minister  سے بھی کہا تو انہو  نے کہا

کریں  پھر اس  wind upبوؽ لیں اؿ کے عد   پھر وہ بات کر لیں۔ جی، جاوید صاحب!آپ speakerکہ یہ 

  ہ ہیں۔کو ہم آگے چلا

جناب سپیکر!میں صرػ اتنا عرض کرنا چاہو  گا کہ یہ پنجاب کے :)اڈووویٹ (چودھری جاوید احمد

کی طرػ  مسئلہ ہے اور نہ ہی میں آپ کی توجہ کسی اور مسئلہ personalیہ ہمارا  ۔مفاد کی بات ہو رہی ہے

 مبذوؽ کروا رہا ہو ۔

انہو  نے بات کر ۔کے دوراؿ یہ بات کر لیناچودھری صاحب!آپ  اپنی بجٹ بحث :جناب ڈپٹی سپیکر

 گا، تشریف رکھیں۔ لیجئےاس میں آپ یہ بات بھی ساتھ ہی کر  ،لی ابھی بجٹ پر آپ کی باری آنی ہے

صاحب اس   وزیرقانوؿ میں اس لئے بات کرنی چاہ رہا تھا کہ:(اڈووویٹ )چودھری جاوید احمد

کہ  چاہئےہونا  consensusکا  Houseاس پر ہمارے  بارے میں جواب دہ ہیں تو میں بھی چاہتا ہو  کہ

کروڑ روپے کے قریب وصوؽ ہوئے  74کی گئی تھی اس سے  taxationکے مفاد میں ہلے  جو  ہمارے صوبہ

یا ہے تو ہم اؿ  highlightکروڑ روپے کا نقصاؿ ہو رہا ہے تو اگر اس کو انہو  نے  50اور اگر ہمارا تقریت 

 کی تائید کر ہ ہیں۔
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یہ ہے کہ آپ اس پر قرارداد لے کر آئیں یا جب آپ بجٹ  طریق کاردیکھیں، اس کا :ب ڈپٹی سپیکرجنا

صاحب نے ب  کی  وزیرخزانہ گا تو آپ نے بات کی تو کیجئےپر اپنی بحث کریں  گے تو اس میں اس پر بات 

 ہے۔ بس، تشریف رکھیں۔ طریق کارباتو  کا جواب دینا ہے تو اس کا ایک 

جناب سپیکر!میرا خیاؽ ہے کہ اس میں قرارداد :(خاؿرانا ثناء اللہ و پارلیمانی امور )وزیر قانوؿ 

relevant  نہیں ہے اس میںFinance Bill  میںamendment  درکار ہوگی اور کل بھی یہا  پر جن

میں موجود  Houseکیں اؿ میں سے ایک دو نے اس کا ذکر یا اور میں اس وقت  speechesممبراؿ نے 

تھی تو میں نے  positiveاس بارے میں senseکی  Houseتھا تو مجھے بتایا گیا کہ جب یہ بات ہوئی تو  نہیں

 صاحب سے بات کی ہے۔ اس ٹیکس کو لگانے کا اؿ کا مقصد یہ تھا کہ جو  چیف منسٹر آج صبح

یہ کہ چونکہ اہل ثروت ہیں اؿ سے ٹیکس لیا جائے اور جن کو زیادہ ضرورت ہے اؿ کو دیا جائے لیکن ہوا 

وہ تماؾ تو کروانی بڑی آساؿ ہے   registeredآباد بہت نسدیک ہے اور وہا  سے گاڑی ؾ اسلا

registrations اسلاؾ آباد ی ج گئیں اس سے یناًاس یہloss  ہوا ہے تو اس پرکل بھی کچھ صاحةؿ نے بات

گورنمنٹ اس کو ہوئی تو  senseکی  Houseکی ہے اور آج بھی  انہو  نے بات کی ہے اگر یہ 

reconsider کرنے کو تیار ہوگی اورFinance Bill وزیر اس بارے میں ۔دؿ ٹھہر کر آئے گا  دوابھی 

صاحب سے بات کر چیف منسٹر ہصاحب سے بھی یہ بات کر لیں، مجھ سے بھی کر لیں اور اس پر دوبارخزانہ 

 5کروڑ کا ہو یا  50وہ فائدہ تو ہے کا فائدہ ہو سکتا ہے اور اگر اس طرح سے صوبہ senseکی  Houseکے اگر 

 نہیں ہوگی۔ hesitationلاکھ کا ہو میں سمجھتا ہو  کہ اس کو پورا کرنے میں  ہمیں کوئی 

ٹیکس  کر رہے ہیں کہ باقی صوبے بھی اپنے demandاس میں یہ لوگ :اریری خاؿجناب محمد سن خ 

مت کو یہ کہیں گے کہ باقی صوبو  کے بڑھائیں تو ہم یہا  سے ایک قرارداد کی صورت میں وفاقی حکو

 کے ساتھ تو اس کا تعلق نظر نہیں آیا۔ Finance Billکر دیں  مجھے  uniform taxساتھ 

میرا خیاؽ ہے کہ جب یہا  بجٹ پر بحث ہوتی ہے تو اس پر ہر معزز ممبر کی اپنی :جناب ڈپٹی سپیکر

recommendations  ہوتی ہیں، ہر ایک کی اپنیpriorities تی ہیں اگر اس کے اندر ہوsense of the 

House صاحب گورنمنٹ کاگے وزیر خزانہ یہ بن رہی ہے  کہ لگژر ی ٹیکس نہیں لگنا تو جب آ point of 
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view  لے کر آئیں گے تو اس میں اسsense of the House  کو سامنے رکھ کر ہی اس کا جواب دیں  گے۔

 Let theصاحب سے بھی بات ہوئی ہے  تو  then Law Ministerاگر کچھ ممبراؿ نے یہ بات کی ہے،

Finance Minister reply on that. Thank you.) قطع کلامیا( 

 شروع ہو جائیں گے۔ point of ordersدیتا ہو ۔ پھر وہ  Floorنہیں، پلیز پلیز۔ اب میں کاظم پیرزادہ کو 

  لئے ایک اچھی پالیسی ہے جیسے کے جناب سپیکر!لگژری گاڑیو  پر ٹیکس صوبہ:خاؿجناب اعجاز احمد 

لے رہا ہے تو اس سے ٹیکس  facilityنے بھی کہا ہے کہ امراء میں سے جو لگژری گاڑیو  کیوزیرقانو ؿ 

ہو رہی ہے کہ باقی صوبو  کے لئے بھی  sense emerge۔ یہ چاہئےلے کر غرباء تک اؿ وسائل کو پہنچانا 

Federal Government وہ بھی کو یہ گزارش کی جائے کہ implement  کرے، اسلاؾ آباد میں بھی

implement  ہو تاکہ پنجاب کی  گاڑیا  وہا  جا کرregistered  یہ  ۔نہ ہوsense  قطعاً نہیں ہے کہ یہ

 ۔چاہئےیہ واس  قطعاً نہیں لیا جانا  ۔واس  لیا جائے

 )قطع کلامیا (چلیں، پھر یہ کاؾ دوبارہ شروع ہو جائے گا۔:جناب ڈپٹی سپیکر

بات صرػ ا  ز  ۔دیتا ہو  floorذرا میری بات سنیں سارے۔ آپ میری بات سنیں گے؟ میں آپ کو 

دؿ سے ٹائم لکھوا کر بیٹھے ہیں اؿ کے  چارکرنا ہے۔ وہ لوگ جو  wind upنے وزیرخزانہ  بجے 5:00ہے کہ

 نہ ماریں ۔ کاظم پیرزادہ صاحب! ڈاکاحق پر 

 الرحیم۔ جناب سپیکر!آپ کا شکریہ کہ آپ نے مجھے اس بسم اللہ الرحمٰن:میا  محمد کاظم علی پیرزادہ

معزز ایواؿ میں بجٹ پر بحث کرنے کا وقت دیا۔ میں آپ کی اور اس ایواؿ کی خدمت میں ایک حدیث  

یش  کرنا چاہتا ہو ۔ حدیث مبارک ہے کہ جب ایک شہر ضرورت سے زیادہ بڑا ہو جائے تو اؿ شہرو  

تو میں یہ سمجھتا ہو  کہ    آباد کرو اس سے ملک کا ظم  و سق  چلانے میں آسانی ہوگیکے قریب چھوٹے شہر

کو اسی کی روشنی میں دیکھا جا سکتا ہے۔ میں یہ عرض کر رہا  future directionجنوبی پنجاب بلکہ پنجاب کی 

 اعلیٰ پنجاب کی ایک 
ِ
کرنا چاہتے ہیں اور پہلی  کے مطابق  کہ وہ جنوبی پنجاب کے لئے کچھ visionتھا کہ خادؾ

مختص کئے گئے ہیں اور اس کے اندر بہت انقلابی اقدامات اھارئے  fundsدفعہ جنوبی پنجاب کے لئے کچھ 

میں یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ  دانش سکوؽ والا جو اقداؾ یا گیا ہے،الحمد للہ  میرے  ،گئے ہیں۔ اس میں

 Live Stockکے ساتھ ہی  حلقہہے۔ میرے  میں تو دانش سکوؽ بڑی تیزی سے بن رہا حلقہ
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Development  کے تحتCo-operative Farms  جا رہے کاشتکاربنا کر وہا  کے مقامی 

ے

و  کو دٹ 

میں یہ سمجھتا ہو  کہ ہمیں پاکستاؿ کے اندر اور جنوبی پنجاب کی محرومیو  کو دور کرنے کے لئے نئے  ۔ہیں

 شہر آباد کرنے 

ے

 
م

 pressureجو پر infrastructureیہ ہوگا کہ بڑے شہرو  کے اس سے ایک فائدہ  چاہ

اور ہمارے  جنوبی  پنجاب کے کو بانٹنے میں مدد ملے گی  pressureہو رہے ہیں اس  shiftہے یہا  جو لوگ 

محروؾ لوگو   کو وہیں پر وہ سہولیات اور وہ چیزیں  میسر ہو  گی  جن کی تلاش میں وہ یہا  بڑے شہرو  

 جائیں۔ہم میں آ ہ ہیں۔ 

ے

اگر اؿ شہرو  کے متعلق سوچا جائے تو آئندہ  وہا  پر انڈسٹرل  زوؿ دٹ 

ہلے  ہی ٹیکسٹائل کا خاؾ ماؽ  پیدا کر رہے ہیں اور ہماری ہی وجہ سے فیصل آباد، لاہور اور کراچی کی چمنیو  

 بنائے جائیں۔  بات ہوگی کہ اگر وہا  پر انڈسٹرل  زوؿaffectiveمیں سے دھوا  نکل رہا ہے۔ یہ بڑی 

ہوا  جناب والا!جس وقت دریائے ستلج کا سودا ہو گیا  اور اس ملک کے ساتھ بڑا افسوسناک واعہ  

انگریز چیف انجینئر تھے اؿ میں 1947بلکہ پنجاب کے ساتھ ب  سے بڑا حادثہ  دریائے ستلج کو بیچنا ہی تھا۔ 

ئی گئی ہے۔  یہ ریکارڈ پر موجود ہے لیکن اؿ کے مطابق یہ پٹی  برصغیر کی زرخیز ترین  پٹی  بتا studyکی

دریاؤ  کے بکنے کے ساتھ ساتھ وہا  پر صرػ پانی ہی کی کمی نہیں ہوئی بلکہ  ہماری ثقات  ختم ہو گئی ہے، 

ہماری پوری زندگی متاثر ہو گئی ہے اور ہر چیز بال ختم ہو گئی ہے۔ ہمارا  ،ہمارے  ریت رواج  ختم ہو گئے ہیں

 ہی ختم ہو گیا ہے۔  انفراسٹرکچر

کرنے  irrigateسے کچھ زائد رقبہ موجود ہے جس کو  ایکڑلاکھ 22جناب سپیکر!چولستاؿ میں  

ہا  صرػ ایک طریقہ ہے کہ اگر انڈیا سے  آ رہی، کے لئے ہمارے پاس ابھی پانی کی کوئی  صورت   نہیں

۔  میں یہ سمجھتا ہو  کہ وہ شہر  جو زرخیز ستلج میں پانی لیا جائے تو پھر شاید اس علاقے کو سیراب یا جا سکے

کر رہا ہے۔  اگر اؿ بنجر علاقو  میں ایک نئے  squeezeزینوں  کے ساتھ بڑھ رہے ہیں اور زرعی رقبہ 

 شہرکو  آباد کرنے کے لئے سوچا جائے تو بہتر ہوگا۔ میں یہ سمجھتا ہو  کہ اس کے لئے پیسے سے بھی زیادہ

commitment کہ آج ہمیں دتیابب ہے۔ وزیراعلیٰ  پنجاب کی شخصیت میں یہ بات کی ضرورت  ہے جو 

کر ہ ہیں  وہ commitmentہے  اور اس پر ہر سیاسی پارٹی اور پنجاب کی پوری عواؾ یہ جھتی ہے کہ  وہ جو

اس پر پورا اتر ہ ہیں۔ میں سمجھتا ہو  کہ یہ مناب  وقت ہے اور یہ کوئی ایسی تجویز نہیں ہے  جس پر 

 public privateہمارا برادر اسلامی ملک سعودی عرب  یہ چیز کر رہا ہے۔  اس میں  ،نہ ہو سکےعمل 
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partnership   کے ساتھ جو ہمارے ہاprivate land developers کو مراعات دے کر ایسے ہیں اؿ

رڑدی کے حوالے سے شک کی نگا
گ

 

ت

ث

ن
ہم

ہ سے اقدامات کئے جائیں۔ اس وقت  جنوبی پنجاب کو پوری دنیا میں د

رڑدی کو تعلیم کے ساتھ روکا جائے 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

دیکھا جا رہا ہے۔ دانش سکوؽ کے بنانے میں ایک سوچ  یہی تھی  کہ د

اور ہمیشہ تعلیم یافتہ قوؾ ہی ترقی کرتی ہیں۔ ہماری محرومی بھی  یہی رہی ہے جبکہ اس کے برعکس  ہمارا 

وہا  پر  موجود تھا جو  infrastructureتعلیم  کا۔ پاکستاؿ سے کہیں سے بھی بہتر  بہاولپور فلاحی  ریاست  تھا

 ہو گیا ہے۔  وہا  آبادی بڑھ جانے کی وجہ سے ہمیں مشکلات آ رہی ہیں۔  saturateاب 

جناب سپیکر!ہمارے  سرائیکی علاقے کے نوجوانو  میں لسانیت کی بنیاد پر جو نفرت آ رہی ہے  

 چامیں سمجھتا ہو  کہ اس بنیاد پر صوبے نہیں بننے 

ے

 
م

یہ وفاؼ کے لئے اچھا نہیں ہوگا۔ ہمارے ملک کی  ،ہ

بقاء کے لئے ضروری ہے کہ صوبے انتظامی بنیادو  پر تو بےشک بنیں لیکن زباؿ کی بنیاد پر یا کسی فرقہ 

 واریت  کی بنیاد پر نہیں بننے 

ے

 
م

۔ ہم ہلے  بھی ایک فرقہ واریت کی لہر سے گزرے ہیں۔ ہمارے چاہ

میں بھی بہت قربانیا  دی ہیں۔ میں یہا  پر یہ کہنا بھی ضروری  سمجھتا ہو  کہ علاقے نے فرقہ واریت  

اس میں میرے اپنے خانداؿ نے قربانی دی۔ یہ صورتحاؽ جو وہا  پر بن رہی ہے کہ وہا  پر احشس 

 کاؾ کر محرومی  کو دور کرنے کا طریقہ یہی ہے کہ آپ  وہا  سکوؽ، کالج بنا رہے ہیں اور لائیوسٹاک  پر ہلے  ہی

جس کے اندر تماؾ سہولیات ہو ۔ ہمارے  چاہئےاس کے لئے ایک نئے شہر  کی داغ بیل ڈالنی   رہے ہیں

 لوئر پنجاب کے لوگ بجائے اس کے کہ وہ بڑے شہرو  کی طرػ آئیں وہ وہا  پر رہیں۔ 

کافی جناب سپیکر!میں آپ کا زیادہ وقت نہیں لینا چاہتا۔ آپ کا وقت بہت قیمتی ہے اور میرے  

  پر اتفا  کرتا ہو ۔ بہت شکریہکر رھی  ہے۔ میں اسیrequestساتھیو  نے  آپ کو کافی دیر سے 

 پیرزادہ صاحب!بہت شکریہ۔چودھری علی اصغر منڈا  صاحب  مجلس قائمہ برائے  جناب ڈپٹی سپیکر:

Irrigation and Power  انہیںہیں۔  میں  میں توسیع لینا چاہتے میعادکی رپورٹ  ایواؿ میں یش  کرنے کی 

 دعوت دیتا  ہو  کہ وہ توسیع کی تحریک یش  کریں ۔  چودھری علی اصغر منڈا!

 

 رپورٹیں

 )میعاد میں توسیع(
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 اینڈ ڈرینج اتھارٹی پنجاب مصدرہؿمسودہ قانو

چ

 

ث

 ن
ب گش

 2008)تریم (ار

 اینڈ پاور کی رپورٹ 

چ

 

ث

 ن
ب گش

 کے بارے میں مجلس قائمہ برائےار

 د میں توسیعایواؿ میں یش  کرنے کی میعا 

 :جناب سپیکر!میں یہ تحریک  یش  کرتا ہو  کہ :)اڈووویٹ(چودھری علی اصغر منڈا

"The Punjab Irrigation and Drainage Authority (Amendment) Bill 2008 

(Bill No.16 of 2008) moved by Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari 

MPA PP-245  

 اینڈ پاور ائےکے بارے میں  مجلس قائمہ  بر

چ

 

ث

 ن
ب گش

کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے  ار

 "تک توسیع کر دی جائے۔ 2010اگست  ۔15میں مورخہ  میعادکی 

 :یہ تحریک  یش  کی گئی ہےکہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

"The Punjab Irrigation and Drainage Authority (Amendment) Bill 2008 

(Bill No.16 of 2008) moved by Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari 

MPA PP-245  

 اینڈ پاور کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے 

چ

 

ث

 ن
ب گش

کے بارے میں  مجلس قائمہ  برائے ار

 "تک توسیع کر دی جائے۔ 2010۔ اگست 15کی میعاد میں مورخہ 

 

 

 

 :سواؽ یہ ہے  کہاب یہ تحریک  یش  کی گئی ہے اور   

"The Punjab Irrigation and Drainage Authority (Amendment) Bill 2008 

(Bill No.16 of 2008) moved by Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari 

MPA PP-245  

 اینڈ پاور کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے 

چ

 

ث

 ن
ب گش

کے بارے میں  مجلس قائمہ  برائے ار

 "تک توسیع کر دی جائے۔ 2010۔ اگست 15کی میعاد میں مورخہ 
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 ئی()تحریک منظور ہو 

اب جناب محمد سن خ خاؿ اریری صاحب!سپیشل کمیٹی کی رپورٹ ایواؿ میں یش   جناب ڈپٹی سپیکر:

دعوت دیتا ہو  کہ وہ توسیع کی تحریک یش  کریں ۔  انہیںمیں توسیع لینا چاہتے ہیں۔ میں  د میعاکرنے کی

 جی،اریری صاحب!

 

 تبدیلی کے بارے میں2007مصدرہ پنجاب  ہنگامی قانوؿ نجی قرض دہی کی ممانعت 

 مجلس خصوصی کی رپورٹ  ایواؿ میں یش  کرنے کی میعاد میں توسیع میں 

 :میں یہ تحریک یش  کرتا ہو  کہ  جناب محمد سن خ خاؿ اریری:

"The Amendment in the Punjab Prohibition of Private 

Money Lending Act 2007 

 کرنے کی میعاد میں مورخہ کے بارے میں سپیشل کمیٹی کی رپورٹ ایواؿ میں یش 

 "تک توسیع کر دی جائے۔ 2010۔اگست 31

 :یہ تحریک یش  کی گئی ہے کہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

"The Amendment in the Punjab Prohibition of Private 

Money Lending Act 2007 

کے بارے میں سپیشل کمیٹی کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 "تک توسیع کر دی جائے۔ 2010اگست ۔31

 :سواؽ یہ ہے کہ اب یہ تحریک یش  کی گئی ہے اور  

"The Amendment in the Punjab Prohibition of Private 

Money Lending Act 2007 

کے بارے میں سپیشل کمیٹی کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 "۔تک توسیع کر دی جائے 2010۔اگست 31

 )تحریک منظور ہوئی(
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 پر عاؾ بحث 11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ 

 )۔۔۔جاری(

جناب سپیکر!مجھے ایک منٹ کے لئے  :اڈووویٹ(،ء)چودھری شوکت محمود بسراپارلیمانی سیکرٹری

 وقت دیں ۔ 

 صاحب! ءجی، بسرا جناب ڈپٹی سپیکر:

ب سپیکر!ابھی یہا  پر ٹیکس کی بات جنا :اڈووویٹ(،ء)چودھری شوکت محمود بسراپارلیمانی سیکرٹری 

ہو رہی تھی۔  یہ بات مرکز میں  بھی آئی تھی کہ کسانو  پر ٹیکس لگایا جائے۔ اس میں گزارش یہ ہے کہ 

کساؿ  کے پاس  پانی  ۔زمین  بنجر ہو رہی ہے ایکڑآپ یقین مانیں کہ جنوبی پنجاب کے علاقے میں ہزارو  

مناب  قیمت مل رہی ہے۔ اگر یہ ساری چیزیں  آپ کساؿ کو دے  ہے، کھاد ہے  اور نہ اس کو فصل کی

دیتے ہیں اور عد  میں ٹیکس لگا ہ ہیں تو ہمیں کوئی اعتراض نہیں ہے لیکن  میری بڑی ادب سے گزارش 

کہ خدارااس ملک کے  چاہئےکی جانب سے  ایک قرارداد منظور کر کے وفاؼ کو بھیجنا  Houseہے کہ ہمیں 

 اور اس کو ٹیکس سے بچایا جائے۔ کساؿ پر رحم کریں  

 بہت شکریہ۔  رانا آصف محمود صاحب!  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں شکرگزار ہو  کہ آپ نے مجھے بجٹ پر اپنی گزارشات یش  کرنے کا  :رانا آصف محمود

ئرہ کا شکرگزار موقع دیا۔  میں وزیر اعلیٰ پنجاب میا  محمد شہباز شریف اور وزیر خزانہ جناب تنویر اشرػ کا

نے ایک متوازؿ اور غریب پرور  بجٹ یش  یا ہے اور موجودہ حکومت کا تیسرا بجٹ یش   انہو ہو  کہ 

بالخصوص  تعلیم اور صحت کے شعبہ جات   میں میں دلی مبارکةد یش  کرتا  ہو ۔  اس بجٹ انہیںکرنے پر  

 یش  کرتا ہو ۔ تعلیم  کسی بھی ملک کی خراج تحسین انہیںپر خصوصی  توجہ  دی گئی ہے اس کے لئے میں 

ترقی میں ریڑھ کی ہڈی کی حیثیت  رکھتی ہے لیکن ہمارے ملک میں ماضی میں ہمیشہ  روایتی تعلیم پر زیادہ زور 

دیا جاتا رہا ہے جس کی وجہ سے آج ہزارو  نوجواؿ ہاتھو  میں بےکار ڈگریا  لئے  گھوؾ رہے ہیں۔ ہمیں 

مطابق ٹیکنیکل تعلیم  جیسے  انفارمیشن ٹیکنالوجی  کی تعلیم کی ضرورت ہے۔  آج کے دور کے تقاضو  کے

  ۔چاہئےمیری یہ گزارش ہے کہ  ہمیں دیگر ممالک میں جو سسٹم رائج ہیں اؿ سے استفادہ کرنا 
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ئج ہے جیسے پہلی سے آٹھویں  جماعت  تک پھر نویں  راthree tire systemبہت سے ممالک میں تعلیم میں 

و طالبات   طلباء جماعت تک اور اس کے عد  یونیورٹی  کی تعلیم ہوتی ہے۔ وہی نوجواؿ سے بارہویں 

یونیورٹی   کی تعلیم حاصل کر ہ ہیں جو اعلیٰ صلاحیتو  کے مالک ہو ہ ہیں لیکن ہمارے ہا  نوجوانو  کو 

کہ وہ کس شعبہ میں جائیں یہ معلوؾ ہی نہیں ہوتا  انہیںیہ علم ہی  نہیں ہوتا کہ اؿ کی تعلیم کا مقصد یا ہے۔ 

ہے کہ نوجوانو  کی رہنمائی کے لئے ایسے شعبہ  شگے اور کوؿ سا پیشہ اختیار کریں  گے۔ میری یہ گزار

جات قائم کئے جائیں اور اس کے لئے اساتذہ کی تربیت  کا خاص اہتماؾ یا جائے۔  ہمارے ہا  اساتذہ کی 

ہمارے ہا  تعلیم کا معیار  مسلسل  گرتا چلا جا رہا ہے۔  تربیت پر زیادہ توجہ نہیں دی جاتی جس کی وجہ سے

ہمارے ہا  تعلیم کے معیار کو بہتر کرنے کے لئے ایک گزارش ہے کہ ماضی میں قومی ملکیت میں لئے گئے  

باقی ماندہ ادارو  کو بلاتاخیر اؿ کے مالکاؿ کے حوالے یا جائے۔ ہمارے سامنے ایسی مثالیں  ہیں  کہ جن 

آج وہ ادارے بہترین لیمی ا خدمات سرانجاؾ دے رہے ہیں جس کی ایک زندہ  ۔واس  یا گیاادارو  کو 

کالج لاہور ہے جو کہ ایک چارٹرڈ یونیورٹی  کی حیثیت سے بہت اچھی خدمات سرانجاؾ دے  ؽ ایف سی مثا

  سے رہا ہے۔ میرا تعلق سیالکوٹ سے ہے تو سیالکوٹ میں مرے کالج ایک قدیم لیمی ا ادارہ ہے جہا

ہمارے علامہ اقباؽ زیورِ تعلیم سے آراستہ ہوئے۔ میری یہ گزارش ہے کہ مرے کالج کو اسُ کے پرانے 

یونیورٹی  کا درجہ دیا جائے۔ یہ ایک بدقسمتی ہے کہ سیالکوٹ جہا  پر علامہ  اسے مالکاؿ کے حوالے کر کے

نیورٹی  نہیں ہے لیکن نسدیکی شہر اقباؽ اور فیض احمد فیض جیسی ہستیا  پیدا ہوئیں وہا  آج تک کوئی یو

گجرات میں ایک یونیورٹی  قائم کی گئی ہے۔ میری آپ کی وساطت سے وزیر تعلیم سے یہ گزارش ہے کہ 

شہباز شریف صاحب  میا  محمدکو جاری ہوا تھا، اسُ وقت  1998جوؿ ۔30وہ ادارے جن کا نوٹیفکیشن 

مشرػ دور میں ضرور ہوئی لیکن اس کی واپسی کا  implementationوزیر اعلیٰ تھے اؿُ ادارو  کی کچھ 

 شہباز شریف نے اس پر کاؾ یا تھا۔میا  محمدزیادہ تر کاؾ اسُ دوراؿ ہوا تھا جب وزیر اعلیٰ 

کروڑ پچاس لاکھ ہیں حالانکہ 21اس بجٹ میں اقلیتو  کے لئے جو فنڈز مختص کئے گئے ہیں وہ  

 گئے

ے

بدقسمتی سے اس میں سے صرػ  ۔کروڑ تھے30 تھے وہ پچھلے ساؽ اقلیتو  کے لئے جو فنڈز دٹ 

لاکھ استعماؽ ہوئے۔ یہ بہت افسوس کی بات ہے کہ اس بجٹ میں جبکہ تماؾ شعبہ جات کے  70کروڑ 2

فنڈز میں اضاہ  یا گیا ہے لیکن اقلیتو  کے بجٹ میں کمی کی گئی ہے۔ میری یہ گزارش ہے کہ اقلیتو  کے 
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پر لایا جائے۔ اس بجٹ میں یہ  levelیا جائے یا کم از کم پچھلے ساؽ کے فنڈز کو مناب  طریقے سے بڑھا

 جائیں گے۔ یہ وعدہ پچھلے ساؽ بھی یا گیا تھا لیکن  طلباءوعدہ یا گیا ہے کہ اقلیتی 

ے

کو خصوصی وظائف دٹ 

 گئے۔ اس سے بھی پچھلے ساؽ  طلباءوعدہ وفا نہ ہوا۔ پچھلے ساؽ اقلیتی 

ے

میں  09-2008کو وظیفے نہیں دٹ 

 گئے تھے لیکن اس رقم کا ٹوٹل ایک کروڑ تھا۔ میری یہ گزارش ہے کہ 

ے

یہ خصوصی وظائف ضرور دٹ 

 جائیں۔ 

ے

میں اؿ فنڈز کی تقسیم کے لئے  09-2008اس ساؽ وظائف کے فنڈز بڑھا کر اقلیتو  کو دٹ 

طالبات جو دیہاتو  میں رہتے و  طلباءہم نے گورنمنٹ کی مشینری کو استعماؽ یا تھا جس کی وجہ سے زیادہ تر 

ہیں وہ فیض یاب نہیں ہو سکے تھے۔ میری یہ گزارش ہوگی کہ اس کے لئے اقلیتی ارکاؿ اسمبلی کی خدمات 

و  طلباءسے استفادہ یا جائے تاکہ یہ وظائف پنجاب کے دیہاتو  میں مقیم دور دراز علاقو  کے اقلیتی 

 طالبات تک پہنچیں۔

کا اعلاؿ فرمایا تھا جس کے لئے  ب نے اقلیتو  کے لئے پانچ فیصد کوٹاجناب سپیکر!وزیر اعلیٰ پنجا 

کو نوٹیفکیشن بھی جاری ہوا لیکن اس پر عملدرآمد نہیں ہو رہا اور بہت سے حکمہ  جات اس  2010مارچ ۔10

کو ایک سے درجہ چہارؾ تک کے  2010اپرل  ۔14پر پوری طرح سے عمل نہیں کر رہے۔ سیالکوٹ میں 

کا بال بھی ذکر نہیں تھا جو کہ ایک  کا اخبارات میں اشتہار شائع ہوا لیکن اسُ میں اس پانچ فیصد کوٹاملازمین 

یا  cancelکو advertisementغیرقانونی چیز ہے۔ میری متعلقہ وزیر سے یہ گزارش ہوگی کہ اسُ 

 طور پر فائدہ اھار سکیں۔ جائے اور اسے دوبارہ جاری یا جائے تاکہ اس پانچ فیصد کوٹا سے اقلیتی لوگ صحیح

پنجاب میں وزارت اقلیتی امور قائم ہے لیکن یہ عجیب بات ہے کہ اسُ کی سٹینڈنگ کمیٹی موجود نہیں 

ہے۔ میں نے ذاتی طور پر وزیر اعلیٰ سے یہ درخواست کی تھی اور انہو  نے اس کا حکم بھی فرمایا تھا جس 

دیا کہ اقلیتی امور کو بھی سٹینڈنگ کمیٹی برائے  کے جواب میں سیکرٹری قانوؿ صاحب نے یہ جواب

کرتی ہے۔ یا ہم یہ سمجھیں کہ اقلیتی امور کی جو وزارت ہے یہ قانوؿ کی منسٹری کی ذیلی  dealقانوؿ ہی 

وزارت ہے؟ میری یہ گزارش ہوگی کہ جیسا کہ سندھ اور دوسرے صوبو  کی اسمبلیو  میں اقلیتی امور 

 کے  کی سٹینڈنگ کمیٹیا  قائم
ج
ج

 ت ک
ن

ہیں تو یہا  بھی اس کی سٹینڈنگ کمیٹی ہونی چاہئے۔ بجٹ میں رمضاؿ 

روپے رکھے گئے ہیں۔ ہم وزیر اعلیٰ پنجاب کے شکرگزار ہیں کہ انہو  نے پچھلے ساؽ  ۔ارب2لئے 

 دیا اور کرسمس بازار لگائے گئے لہذا میری یہ گزارش ہے کہ رمضاؿ 63
ج
ج

 ت ک
ن

ساؽ میں پہلی مرتبہ کرسمس 
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 کی
ج
ج

 ت ک
ن

 طرز پر اس سلسلے کو ستقل  طور پر جاری رکھا جائے تاکہ اقلیتی لوگو  کے لئے اؿُ کے مذبی 

 تہوارو  پر انہیں سستی خریداری کی سہولت مل سکے۔

 کر دیں ۔ wind upاب  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں صنعتو  کے حوالے سے یہ کہنا چاہتا ہو  کہ سیالکوٹ میں  :رانا آصف محمود

Surgical and Sports goods  ڑ رہی ہیں۔ آج پہلی دفعہ فٹ باؽ کے عالمی

ھ

کی صنعتیں سُ

مقابلو  میں چین کا فٹ باؽ استعماؽ ہو رہا ہے حالانکہ اس سے ہلے  ہمیشہ پاکستاؿ کے فٹ باؽ استعماؽ 

ٹی ہو ہ تھے۔ میری آپ کی وساطت سے یہ گزارش ہے کہ جیسا کہ اس بجٹ میں وعدہ یا گیا ہے کہ چھو

اور گھریلو صنعتیں جو کہ سیالکوٹ جیسے شہرو  میں قائم ہیں اؿ کے لئے بھی خصوصی توجہ دی جائے۔ میں 

آخر پر یہ صدؼ دؽ سے توقع کرتا ہو  کہ یہ بجٹ ہمارے حالات میں بہتری لائے گا اور پنجاب میں 

یش   مبارکةدحب کو اس کی معاشی حالات بہتر ہو  گے۔ میں ایک دفعہ پھر وزیر خزانہ اور وزیر اعلیٰ صا

 کرتا ہو ۔

ہ شیخ صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر:

 

ت
فگ

ث

ز
 شکریہ۔ محترمہ 

بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر!میں دلی طور پر آپ کی مشکور ہو  کہ آپ نے  :محترمہ شگفتہ شیخ

حالات اور کے بجٹ پر اظہار خیاؽ کا موقع دیا۔ یہ یقت ب ہے کہ نامساعد  11-2010مجھے مالی ساؽ 

 اعلیٰ پنجاب میا  
ِ
شہباز شریف کی ولولہ محمدمعاشی بحراؿ کے باوجود پنجاب کی جمہوری حکومت نے خادؾ

انگیز قیادت میں تیسرے مالی ساؽ کا غریب دوست، عواؾ دوست اور ٹیکس فری بجٹ یش  کر کے یہ ثابت 

سکتے ہیں۔ میں عوامی فلاحی اور ترقیاتی  کر دیا ہے کہ مشکلات کے باوجود بھی قوؾ کے لئے اچھے فیصلے کئے جا

بجٹ یش  کرنے پر وزیر اعلیٰ پنجاب، وزیر خزانہ اور اؿ کی حکومت کو خراج تحسین یش  کرتی ہو ۔ تعلیم 

اور علاج عاؾ آدمی کی پہنچ سے دور ہوتا جا رہا ہے مگر پنجاب کے عواؾ کے لئے حکومت نے تعلیم اور علاج 

۔ کسی غریب کا ہونہار بچہ اعلیٰ سے اربونے کے لئے معالجے کی سہولیات مہیا کر

ے

  روپے مختص کر دٹ 

 اعلیٰ کی اولین ترجیح ہے کہ تعلیم ب  کے 
ِ
اعلیٰ تعلیم حاصل کرنے سے اب محروؾ نہیں رہے گا کیونکہ خادؾ

ڑ کی مفت 

چ

ر
 
ت ل

ے

ن

لئے ہے۔ اسی طرح ہسپتالو  میں ایمرجنسی مریضو  کو ہر قسم کی ادویات مفت اور ڈا
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 سہو

ے

ن

 لت مل رہی ہے۔ عاؾ آدمی جو ڈا
ت 

ڑ مفت ہو 

چ

ر
 
ت ل

ے

ن

ڑ پر ہزارو  روپے خرچ کرتا تھا آج اؿُ کے ڈا

چ

ر
 
ل

رہے ہیں۔ حکومت کے اس اقداؾ پر جتنا بھی خراج تحسین یش  یا جائے وہ کم ہے۔ یہ درست ہے کہ 

حکومت وزیر  تعلیم، صحت، روزگار اور امن و اماؿ بہم پہنچانا ریاست کی ذمہ داری ہے۔ الحمدللہ پنجاب

 اعلیٰ کی قیادت میں اپنی اس ذمہ داری کو پوری طرح نبھا رہی ہے۔

سستی روٹی جیسے فلاحی پروگراؾ کو جاری رھنا  اور ۔روٹی انساؿ کا بنیادی حق ہے جناب سپیکر! 

اس کے بجٹ میں اضاہ  کر کے وزیر اعلیٰ نے غریب دوست ہونے کا عملی ثبوت دیا ہے۔ اس پر تنقید 

کے  ramzan packageوہ غریبو  کا مذاؼ اڑائیں۔ اس کے علاوہکہ   کو کوئی حق نہیں ہنچتا کرنے والو

دینے پر میں وزیر اعلیٰ کو خراج تحسین یش   subsidyلئے رقم مختص کرنے اور اشیائے خوردو نوش کے لئے

 محبت کا منہ بولتا ملے گا۔ یہ اقداؾ وزیر اعلیٰ کی عواؾ سے reliefکرتی ہو  کہ اس سے کروڑو  غریبو  کو

 ثبوت ہے۔

میں اضاہ  Medical Allowanceجناب سپیکر!سرکاری ملازمین کی تنخواہو  اور اؿ کے  

میں اضاہ  کر کے لاکھو  سرکاری  Medical Allowanceاور اؿ کے Pensionکی  pensionersجبکہ

 ملازمین کے دؽ وزیر اعلیٰ صاحب نے جیت لئے ہیں۔ 

لاکھ ہو چکی ہے 32ضلع قصور سے ہے جس کی آبادی تقریت ساڑھے  جناب سپیکر!میرا تعلق 

لاکھ ہے۔ ضلع قصور میں ایک ڈسٹرکٹ وار کوارٹر ہسپتاؽ ہے جہا   16جبکہ تحصیل قصور کی آبادی 

کی مفت سہولت موجود ہے مگر وہا  ڈاکٹرو  کی کمی ایک بہت بڑا مسئلہ  Dialysisادویات کی فراہمی اور

بنا دیا جائے تو ڈاکٹرز لاہور سے قصور جانے کے لئے تیار ہیں۔ اب کسی ڈاکٹر کو  big cityہے۔ اگر قصور کو 

قصور تعینات یا جاتا ہے تو وہ اپنے اثر و رسوخ سے تبادلہ کرا لیتا ہے کیونکہ لاہور اور قصور میں تنخواہو  

یا جائے تاکہ declareاور مراعات میں کافی فرؼ ہے اس فرؼ کو ختم کرنے کے لئے قصور کو بگ ٹی  

ڈاکٹرز قصور میں تعینات ہو کر عواؾ کو علاج معالجہ کی سہولیات دے سکیں۔ اس کے فوائد تبھی مکن  ہو 

کی سہولت بھی  Trauma Centre and C.T Scanسکتے ہیں جب عواؾ علاج معالجہ سے مستفید ہو  اور

 بہم پہنچائی جائے اور ڈاکٹرو  کی کمی کو پورا یا جائے۔
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ب سپیکر!خواتین اراکین اسمبلی کے ساتھ ترقیاتی فنڈ میں امتیازی سلوک یا جاتا ہے اور جنا 

اگر انہیں کچھ فنڈ مل بھی جاتا ہے تو دفتری موشگافیو  کی وجہ سے وہ فنڈ صحیح طور پر استعماؽ نہیں ہو سکتا۔ 

ٹریٹ اور لوکل گورنمنٹ اگر کوئی ٹھیکیدار بدقسمتی سے ٹھیکہ لے کر کاؾ شروع کر دیتا ہے تو اسے سیکر

کے افسراؿ کے طواػ کرنا پز ہ ہیں۔ خواتین کو بھی دیگر اراکین اسمبلی کی طرح فنڈز دے کر انہیں 

احشس محرومی سے نجات دلائی جائے۔ دفترو  کے نظاؾ کو صاػ، فافػ بنایا جائے تاکہ بلو  کی ادائیگی 

 کے لئے ٹھیکیدارو  کو پریشاؿ نہ ہونا پزے۔

!میں ایک دفعہ پھر عوامی، فلاحی اور ترقیاتی بجٹ یش  کرنے پر وزیر اعلیٰ پنجاب، جناب سپیکر 

ب اختیار کو مبارکةد یش  کر ہ ہوئے آپ کا شکریہ ادا کرتی ہو  کہ آپ نے ارباوزیر خزانہ  اور حکومتی 

 میں ایک شعر عرض کرتی ہو  کہ : ۔مجھے بجٹ پر بات کرنے کا موقع دیا

 یک قافلہ روا  دوا  ہےچاہنے والو  کا ا

 تعمیل حکم پر وہ جاؿ بھی وار دیتے ہیں

 فقداؿ ہے رقابت کا رقیبو  میں یہا 

 چاہنے والو  کو بھی پیار دیتے ہیں 

 

 (نوید ساجد صاحب!یٹائرڈاب کرنل)ر ۔شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

پر آتی ہے جب  جناب سپیکر!ہماری باری ایسے وقت ۔بہت شکریہ :(نوید اقباؽ ساجد یٹائرڈکرنل)ر

ایواؿ میں یا تو لوگ تھک چکے ہو ہ ہیں یا حاضری بہت کم ہو جاتی ہے لیکن اس کے باوجود بھی میں یہ 

 شعر آپ کی نذر کرو  گا کہ:

 اپنی تقدیر پر نازا  ہو 

 یرہی نظر کرؾ میں سمایا ہو  میں

 

لے کر آتا ہے اور  کے عواؾ کی تقدیر کے لئے اچھائیا  جناب سپیکر!بجٹ ہر ملک اور ہر صوبہ 

بجٹ میں برائیو  کو مٹانے کی کوشش کی جاتی ہے۔ حکومت وقت اپنی بہترین صلاحیتو  کو بروئے کار 

یش  کرتی ہے کہ جس سے عواؾ کی تقدیر میں  ex-chequerلا ہ ہوئے ایک اچھی کاوش سے ایک ایسا 
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 چل رہے ہیں،  problemsبہتری آ سکے۔ کچھ عرصہ سے ہمارے ملک میں 

ث

ن
ہم

رڑدد
گ

 

ت
ی کی وجہ سے ہماری 

نہیں ہو رہیں لیکن میں گزارش کرو  گا کہ قومیں وہی ہوتی ہیں جو مشکل وقت  planبہت ساری چیزیں  

میں اچھے فیصلے کریں  اور اؿ فیصلو  کے دور رس نتائج ہو ۔کوئی بہت دور کی بات نہیں ہے کہ ویت ناؾ 

تھی تو اؿ کے لیڈر ہوچی من نے  prolong warکی فرانس سے آزادی کی جنگ چل رہی تھی جو کہ بڑی 

اس وقت جب اؿ کی قوؾ پر بہت مشکل دور تھا تو انہو  نے اپنے ملک کی تقدیر کو سنوارنے کے لئے بہت 

ختم کر  feudalismبڑے فیصلے کئے اور اؿ فیصلو  میں سے ایک فیصلہ یہ یا کہ انہو  نے اپنے ملک سے

رڑ زمین دینے

ھ

ت کی م
ہ

کا فیصلہ یا۔ خواتین کے حق کو تسلیم کر ہ ہوئے انہیں بھی زمین  کے تماؾ لوگو  کو چار 

اور مشیرو  نے اؿ سے بات کی کہ اس وقت بہت مشکل  ءرکھنے کا حق دیا گیا تو اؿ کی کابینہ کے تماؾ وزرا

وقت ہے اور ایسا فیصلہ نہ کریں  کیونکہ ہمیں لڑنے کے لئے سپاہیو  کی ضرورت ہے اور یہ لوگ اگر 

تھ سے نکل گئے تو پھر ہمیں لڑائی کے لئے لوگ نہیں ملیں گے تو ہوچی من نے اس وقت ایک ہمارے  ہا

ایسی بات کی جو ویت ناؾ کی تقدیر کے لئے ایک بہت بڑا معرکہ ثابت ہوئی۔ انہو  نے کہا کہ یہ مشکل 

یا ہے تو  وقت ہے اور مشکل وقت میں مشکل فیصلے ہی قومو  کی تقدیر بدلا کر ہ ہیں۔ میں نے یہ فیصلہ

رڑ زمین ملے گی تو وہ زیادہ شاؿ سے  عملدرآمدمیں اس پر 

ھ

ت کی م
ہ

بھی کرواؤ  گا کیونکہ غریب آدمی کو جب چار 

امیرو  کے  آج اگر ہم اس ملک کو دکھتے  ہیں تو وہ ہمارے پاکستاؿ  ۔اس ملک کی حفاظت کرے گا بجائے

 فیصلے لے کر اچھی چیزو  کو آگے مشکل وقت میں اچھے اگر کی اکانومی سے بہت آگے نکل چکا ہے۔ ہم

 لائے تو ہمارے لئے بھی اچھی چیزیں  ہو  گی۔

رھی   blocked allocationsجناب سپیکر!بجٹ میں ہم پچھلے تین سالو  سے دیکھ رہے ہیں کہ  

 نہیں کرتا۔ بجٹ ایک believeپر basically blocked allocationجاتی ہیں جبکہ بجٹ

لکھا جاتا ہے تاکہ اس میں عد  میں ترایم  نہ  down to the ladderپالیسیو  کو ایسی چیز ہے جس میں تماؾ 

 ہو سکیں۔ ہمارے ہا  پچھلے کافی عرصے سے جو بجٹ یش  کر دیا جاتا ہے اس میں عد  میں

re-appropriations اور نہ ہی  کی جاتی ہیں جو کہ کبھی بھی ہمارے سامنے  آئیں، ایواؿ کے سامنے آئیں

کے سامنے آئی ہیں۔ بجٹ کی کتابو  میں جو لکھا جاتا ہے وہی یڈییا کے سامنے آتا ہے، وہی  کبھی عواؾ

لوگو  کی تقدیر کے سامنے آتا ہے لیکن عد  میں کئے ہوئے فیصلے اچھے ثابت نہیں ہو ہ جس طرح پچھلے 
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  ہے تو  یہا publishedروپے رکھے گئے جو بجٹ کی کتاب میں ۔ارب48کے لئے  Southبجٹ میں 

کے بھی لوگ موجود ہو  گے تو میرے  Planning and Developmentفنانس کے لوگ بیٹھے ہیں اور

روپے کی تھیں۔ اس کا  ۔ارب38کی گئیں وہ تقریت  re-appropriationsعلم کے مطابق اس میں جو 

جائے روپے ہوا۔ اگر آج کے بجٹ کو دیکھا  ارب۔10 ٹوٹل میں Southمطلب یہ ہوا کہ اس بجٹ کا ثمر 

اس کی تقسیم ہو تو ہر judicious کے لئے رکھے گئے ہیں تواگر development روپےبلین193جس میں 

روپے پر محیط تھا  ۔ارب170روپے آ ہ ہیں۔ پچھلا بجٹ  اربسے ڈیڑھ  اربتحصیل کے حصے میں سوا 

 روپے آنے  ارباور اس وقت بھی ہمارے حصے میں ایک 

ے

 
م

 ہیں تھے، میرے باقی دوست بھی بیٹھے چاہ

جو کہ مختلف تحصیلو  سے ہیں لیکن میں اپنی تحصیل کی بات کرو  گا کہ میری تحصیل لیاقت پور کے 

لاکھ روپے آیا جبکہ کتابو  کے مطابق  اور پلاننگ کے مطابق لیاقت پور تحصیل 80مقدر میں دس کروڑ 

ہمارے ساتھ ایسی چیزیں  کرنے کے عد   re-appropriationsروپیہ آنا چاہئے تھا لیکن  اربمیں ایک 

ب اختیار سے گزارش ہے کہ ارباہوتی ہیں جن کی وجہ سے ترقی کا پہیہ پیچھے کی طرػ آتا ہے۔ میری 

پالیسیو  کو بنا ہ ہیں تو اؿ پر عملدرآمد بھی کروائیں کیونکہ ایسا کرنے سے ہی مقدر بدلے گا۔ آج ہم 

ہور کے بارے میں بات کی ہے۔ کوئی لاہور لاہور میں بیٹھے ہوئے ہیں اور بہت سارے دوستو  نے لا

یہا  دوسری چیز لگ گئی، تیسری ،کے بارے میں کچھ بات کرتا ہے کہ یہا  لاہور میں پیسا زیادہ لگ گیا

چیز لگ گئی۔ میں گزارش یہ کرتا ہو  کہ پھر یہ کسی کو بات کرنے کا موقع نہیں ملے گا۔ اگر ایم پی ایز کے 

ہیں۔ تب  اے ایم پی اے ہیں، لیاقت پور میں تین ایم پیپچیس   تو لاہور میں لحاظ سے تقسیم کو دیکھا جائے

روپے خرچ  ارببھی اگر دیکھا جائے جتنا لاہور میں خرچ ہوا ہے تو لیاقت پور میں اس حشب سے ڈیڑھ 

 کرتا ہو  تھا لیکن نہیں یا گیا۔ میں توقع چاہئےتھا۔ باقی تحصیلو  کے لئے بھی ایسا ہی بجٹ ہونا  چاہئےہونا 

کہ آئندہ اس بجٹ میں انشاء اللہ تعالیٰ اس چیز کو مدنظر رکھا جائے گا تاکہ بہتری پیدا ہو۔ )نعرہ ہائے 

 تحسین(

جناب سپیکر!ہر بجٹ کے ساتھ فنانس ڈیپارٹمنٹ یا فنانس کی کتابو  میں، جو ٹورڈنٹس  

اس کا توکر رہی ہو  migration prevailاکنامکس پزھنے والے ہیں وہ جانتے ہیں کہ کسی بھی ملک  میں جب  

ہو migrationمطلب ہے کہ وہ بجٹ کے لئے قرض ہے۔ اس وقت بجٹ کو ناکاؾ ثابت یا جاتا ہے جب 
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سے تماؾ لوگ اٹھ کر لاہور آ  Southرہی ہو۔  پچھلے دس سالو  میں دیکھیں، بیس سالو  میں دیکھیں کہ 

مجھے بھی لاہور بڑا اچھا لگتا ہے اور ہم ب  کا دؽ لاہور کے  رہے ہیں۔ میں بھی لاہور کو بڑا پیار کرتا ہو ،

ساتھ دھڑکتا ہے۔اگر وہی چیزیں  ہمیں دے دی جائیں، وہی سہوں نہ ہمیں دے دی جائیں تو ہم لاہور 

آئیں لیکن لاہور کے بارے میں کوئی غلط بات نہ کریں ۔ ہم چاہتے ہیں کہ ہم لاہور کے بارے میں اچھی 

 مجبوری یہ آگئی ہے کہ جہا  ہم رہتے ہیں، جہا  ہم نے مرنا ہے، جہا  ہم نے اچھی باتیں کریں  لیکن

نے اوپر آنا ہے وہا  پر اگر محرومیا  ہیں تو پھر ہم آگے  generationدفن ہونا ہے اور جہا  ہماری اگلی 

 رھی  کو ختم یا جائے اور بجٹ میں جو تقسیم parityاس لئے ہماری گزارش یہ ہے کہ ایک  ؟کیسے چلیں گے

جاتی ہے اسے اسی طرح یا جائے۔  میں اس کی مثاؽ دو  گا، ہم جنوبی پنجاب میں رہنے والے لوگ ہیں 

فیصد لوگ 52میں لوگ رہ رہے ہیں اور  urban areasاگر پنجاب کو دیکھا جائے تو پنجاب میں تیس فیصد 

rural areasفیصد لوگو  کی  52اگر آپ  ،میں رہ رہے ہیںeconomyتو وہ  دیکھیںagro based 

economy ہے تو ہم لوگ ایسا ہے اور اگرagriculture  ہیں۔ ہمارے لئے  بستہسے واIrrigation 

Department  بہت اہم ہے، زراعت کا شعبہ ایسی پالیسیا  بنائے جو ہمارے لئے اچھی ہو ۔  اس بجٹ

 runگر میں تھوڑا سا اس میں ہمارے پارلیمانی سیکرٹری تشریف رکھتے ہیں ا ،میں، میں گزارش کرو  گا

down دے دو ۔ پچھلے بجٹ میںmain canals  ملین روپے رکھے گئے تھے لیکن اس  0240کے لئے

کردیا گیا۔ مجھے بتائیں کہ اس سے ہمارا فائدہ ہو رہا ہے یا روپے ملین  740ساؽ اس کو سو فیصد کم کرکے

بلین ہو رہا ہے لیکن دوسری طرػ  094 بلین سے 052،نقصاؿ ہو رہا ہے؟ ڈویلپمنٹ بجٹ بڑھ رہا ہے

، lift irrigationملین کردیا گیا۔  740سے کم کرکے 0240ہمارے ساتھ یا انیائے ہو رہا ہے کہ 

 liftکا بہت زیادہ کاؾ ہے۔ پچھلے ساؽ  lift irrigationلپور میں وچولستاؿ، ضلع رحیم یار خاؿ، ڈویژؿ بہا

irrigation  ملین کردیا گیا۔ آگے جانے کی بجائے ہم پیچھے آ رہے 083فعہ تھا اس دروپے ملین 047میں

 ملین 425کے لئے پچھلے ساؽ  maintenanceاؿ کی  Blocked allocation for main canalsہیں۔ 

 Blocked allocation for minorاس بجٹ میں کوئی پیسا نہیں ہے۔ اسی طرحاوررکھا گیا  روپے

canals  کھا گیا اور اس دفعہ اس مد میں بھی کوئی پیسا نہیں رکھا گیا۔  اگر یہ ملین ر 52کے لئے پچھلے ساؽ

فیصد آبادی محرومیو  کی طرػ جائے گی یا بہتری  52چیزیں  نہیں رھی  جائیں گی تو آپ مجھے یہ بتائیں کہ 
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یا جائے،اس کو دیکھا جائے اور لوگو  کو ریلیف  reviseکی طرػ جائے گی؟ میری گزارش ہے کہ اس کو 

  جائے۔  دیا

ہوتا ہے۔ جنوبی پنجاب میں  roleجناب سپیکر!کسی بھی علاقے کی بہتری میں ملازمتو  کا بڑا  

کئے  declaredاس وقت فقداؿ ہے۔ میری حکومت وقت سے گزارش ہے کہ وہا  پر انڈسٹرل  زوؿ 

مل بیس ہزار آدمیو   بہاولپور میں ایک تو لازمی یا جائے کیونکہ ایک شوگر ،جائیں۔ کم از کم دو اور ڈویژؿ

آئے گی اور ہم لوگ  upliftکو ملازمت دیتی ہے۔ اگر وہا  انڈسٹرل  زوؿ ہوگا  تو ہمارے علاقے میں 

بہتری کی طرػ جائیں گے ورنہ ہم اپنے لئے صوبہ مانگنا شروع کردیں  گے۔ جس طرح صوبے کی تحریک 

  بڑھتی جائیں گی۔ ہم اپنے حق کے گی اگر محرومیا یہ تحریک مزید زور پکڑتی جائے ،آج کل چل رہی ہے

لئے اٹھیں گے، ہم انہی چیزو  کو آگے لے کر چلیں گے اور آپ سے مانگیں گے کہ آپ ہمیں صوبہ 

 divideہے۔ اگر اس کو  areaملکو  سے بڑا  002دے دیں  کیونکہ پنجاب آبادی کے حشب سے دنیا کے 

ملے گی اور ہمیں اپنے  good governance یا جائے گا تو ہمیں اؿ محرومیو  سے نجات ملے گی، ہمیں

نہیں یا  considerحقوؼ ملیں گےاس لئے ہم کہتے ہیں کہ آج وقت آگیا ہے کہ اگر ہمیں اؿ چیزو  میں 

 چاہئےجاتا، وہ تو کرنی ہی کرنی ہے لیکن میں گزارش کرو  گا کہ ایک بڑا دؽ رکھتے ہوئے آج حق  دے دینا 

بہتر  governanceکروڑ کی آبادی کو اگر ہم کم کریں  گے تو  9۔ چاہئے دے دینا اور جنوبی پنجاب کو اؿ کا حق

ؾ ہوگی۔ ہم لوگ اپنے حق کے لئے آپ کے سامنے آواز اھار ہ ہیں، جب ہم آواز اھار ہ ہیں تو براہ کر

مانگتے ہیں،  supportکریں ۔ ہم آپ لوگو  سے supportاس کو سنیں اور ہمیں حق دینے کے لئے ہمیں 

مانگتے ہیں تاکہ لاہور اور بہتر ہو۔ جب ہم اگلی دفعہ لاہور کو دیکھنے کے لئے آئیں تو  supportر سے ہم لاہو

 )نعرہ ہائے تحسین(یہ اور خوبصورت ہو۔ 

 بہت شکریہ۔ محترمہ کشور قیوؾ! جناب ڈپٹی سپیکر:

بائی بجٹ پر شکریہ۔ جناب سپیکر!میں آپ کی شکر گزار ہو  کہ آپ نے مجھے صو محترمہ کشور قیوؾ:

وزیر خزانہ  اور شہباز شریف صاحب   محمد میاپنجاب کے وزیراعلیٰبات کرنے کا موقع فراہم یا۔ میں 

یش  کرتی ہو  کہ انہو  نے فلاحی، عواؾ دوست اور متوازؿ بجٹ یش   مبارکةدتنویر اشرػ کائرہ کو بھی 

 جنہو  نے این ایف سی ایوارڈ  کا تحسین یش  کرنا چاہو  گیج یا ہے۔ میں وفاقی حکومت کو بھی خرا
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کو فنڈز فراہم کئے ہیں۔  موجودہ بجٹ ہر لحاظ سے یقت ب  کریانہ ہے اور اس  اعلاؿ کرکے ہمارے صوبہ

میں غربت، صحت، تعلیم، روزگار، توانائی اور پانی جیسے اہم مسائل پر خصوصی توجہ دی گئی ہے۔ مہنگائی اور 

گی کہ اس نے عواؾ کو بے حد پریشاؿ کر رکھا ہے۔ اگر عواؾ کو بے روزگاری کے حوالے سے میں کہو  

ریلیف نہ دیا گیا اور اس پر قابو نہ پایا گیا تو اؿ میں اتنا غصہ پایا جاتا ہے کہ پاکستاؿ میں خونی انقلاب کو کوئی 

 :نہیں روک سکے گا۔ ایک شاعر نے کہا ہے کہ 

 ٹک وےُ پنج رکن اسلاؾ دے  ہ چھیوا  جا

 مک ؿے  ہ پنجو جاوو  ہوچھیوا  جے نہ

 

مگر اس میں کسی روٹی کا مسئلہ انساؿ کا بنیادی حق ہے، سستی روٹی سکیم شروع کی گئی ہے یہ قابل ستائش ہے

 قسم کی تفریق نہیں ہونی چاہئے۔

 کا وقت دو گھنٹے بڑھایا جاتا ہے۔  س ہاؤجناب ڈپٹی سپیکر:

۔ اس حوالے سے جو خدشات ہیں وہ چاہئےوٹی ملنی ہر شہری اور ہر دیہاتی کو سستی ر محترمہ کشور قیوؾ:

 دور کرنے

ے

 
م

سے قاصر ہیں جو جاگیر دار اور سرمایہ دار ہیں اؿ پر  سمجھنے ۔  پنجاب کے عواؾ یہ منطقچاہ

ٹیکس  نہیں لگایا جاتا۔ صرػ غریب اور متوسط طبقہ ہی ٹیکس ادا کرتا ہے۔  اؿ لوگو  پر بھی ٹیکس لگانا 

زراعت کے حوالے سے جن کے پاس زیادہ زمینیں ہیں اور بڑے بڑے خاص طور پر جو  چاہئے

اس  زیادہ ہو سے جس زمیندار کی زرعی آمدنی تین لاکھ روپے سالانہ۔چاہئے ٹیکس لگنا بھیزمیندارو  پر 

تاکہ جب زرعی ٹیکس لگے تو اس سے بھی حکومت کو مزید آمدنی حاصل ہوگی۔  پاکستاؿ  چاہئے پر ٹیکس لگنا

 کلرک، مزدور وغیرہ ٹیکس دیتا ہے مگر یہ لوگ نہیں دیتے۔  میں ایک عاؾ

جناب سپیکر!میں دانش سکوؽ کے حوالے سے یہ کہو  گی کہ دانش سکوؽ بہت قابل تعریف  

کو تعلیم دی جا رہی ہے جو مالی دشواریو  کی وجہ سے نہیں پزھ سکتے اور جو ذہین  بچے  طلباءہے۔ اؿ غریب 

ملیں گے لیکن اس کے ساتھ ساتھ جو گورنمنٹ کے سکوؽ ہیں، دیہاتو   ہیں اؿ کو اس سے مزید مواقع

تاکہ زیادہ سے زیادہ بچے  چاہئےی ہوچکی ہے اؿ کی طرػ بھی توجہ دینی میں ہیں جن کی حالت بہت بُر

 بنیادی تعلیم حاصل کرسکیں۔ 
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فی خواتین کے حوالے سے میں کہو  گی کہ دیہاتو  میں ہماری خواتین کامیں جناب سپیکر!

محنت کرتی ہیں اور کھیتو  میں بھی کاؾ کرتی ہیں تو وہا  پر کارخانے لگائے جائیں تاکہ اؿ کو کارخانو  میں 

 ۔یا جائےددیہاتو  میں  گھریلو صنعتو  کو فروغ  ،روزگار دیا جائے مثلاًوہ پیکنگ وغیرہ کا کاؾ کرسکتی ہیں

ب میں امن واماؿ کے حالات جناب سپیکر!میں امن واماؿ کے حوالے سےیہ کہو  گی کہ پنجا 

رڑدبگڑ ہ جارہے ہیں اور 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

واقعات بھی بڑھتے جارہے ہیں اس لحاظ سے اس میں ہمیں یہ کرنا ی کےد

چاہئے کہ یونین کونسل کی سطح پر امن فورس قائم کی جائے تاکہ ایک تو بےروز گار نوجواؿ ہیں اس سے 

 جو رہنے والے ہیں وہ اپنے اپنے علاقے کی زیادہ دیکھ اؿ کو روزگار میسر آئے گا اور دوسرا یہ کہ وہا  پر

اور وہا  سے پھر  ہیں  بھاؽ کرسکیں گے کہ  کوئی اجنبی یا باہر سے لوگ آکر وہا  پر رہنا شروع کردیتے 

رڑداس طرح سے ہم  ،کرسکیں گے watchوائیا  کر ہ ہیں وہ اؿ کو رکار
گ

 

ت

ث

ن
ہم

ی پر کافی حد تک قابو د

 پاسکیں گے۔

!اب پولیس کے حوالے سے بھی بات کرتی  ہو  کہ اس کے نظاؾ کو بھی بہتر کرنا جناب سپیکر 

جا ہ  ےچاہئے حالانکہ اؿ کے لوگو  کی کافی قربانیا  بھی ہیں اور مختلف واقعات میں پولیس والے مار

کا پولیس ہیں لیکن اؿ کے نظاؾ میں بھی تبدیلی لانی چاہئے تاکہ یہ جو حالات ہیں اس سے بہتر ہوسکیں۔

بجٹ تو بن جاتا ہے لیکن اس پر ایس ایچ او متعلقہ علاقے کا ہو جسے عواؾ کی کمیٹی نامزد کرے۔ہر ساؽ 

 عملدرآمد  نہیں ہو پاتا تو اس لحاظ سے بھی کمیٹیا  بننی 

ے

 
م

تاکہ جو بجٹ میں پیسے رکھے جا ہ ہیں اس کا  چاہ

 صحیح استعماؽ ہوسکے اور اس کی وہ صحیح نگرانی کرسکیں۔

سپیکر!میں پنجاب پبلک لائبریری کے حوالے سے بھی بات کرنا چاہو  گی کہ میں نے  جناب 

یا  ہے تو میں یہ دیکھ کر بہت حیراؿ ہوئی ہو  کہ وہا  پر بہت visitکو پچھلے دنو  پنجاب پبلک لائبریری 

ؿ کے پرانے پرانےقرآؿ پاک کےقلمی قدیم نسخےضائع ہورہے ہیں  اور اؿ کو محفوظ بنانے کے لئے ا

یاب کتابیں  ہیں لیکن اؿ کے پاس الماریا  اور پاس فنڈز نہیں ہیں ۔ اؿ کی لائبریری میں بہت پرانی اور نا

اس میں  فرنیچر وغیرہ کی بھی کمی ہے اس کے لئے میں وزیراعلیٰ صاحب سے التماس  ،کمرے بھی کم ہیں

ظ کرسکیں اور وہ پنجاب لائبریری کو یاب کتابو  کو محفوکرو  گی کہ وہ اؿ کومزید فنڈز دیں  تاکہ وہ اؿ نا

 بہتر بنا سکیں۔
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 جناب سپیکر!میں اپنی تقریر کو اؿ اشعار پر ختم کرتی ہو : 

 غربت نے میرے بچو  کو تہذیب ایا  دی 

 ہیں شرارت نہیں کر ہرہتے سہمے ہوئے 

 گئی جھونپڑی میری عمارتو  کے سائے میں گھرِِ

 کچھ لوگ میرے حصے کا سورج بھی کھا گئے

 

 :جی،چودھری محمد شفیق  صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر

 الرحیم۔جناب سپیکر!میں آپ کا ہہ  دؽ سے مشکور ہو  کہ آپ :بسم اللہ الرحمٰنچودھری محمد شفیق

فیڈرؽ گورنمنٹ  کا ہو  کا ہو یا چاہے نے مجھے بجٹ پر تقریر کرنے کا موقع فراہم یا ۔ بجٹ کسی صوبہ

کی ترقی کے لئے ،اپنے  ہوتی  ہیں جن کو اپنے صوبہ figuresہے ،ایسی دراصل یہ ایک ایسی کتاب ہوتی 

کے مسائل حل کرنے کے لئے اور اپنے صوبو  کی مشکلات دور کرنے کے لئے ایک پورا پروگراؾ  صوبہ

 اس سلسلے میں یش  یا جاتا ہے۔ 

ہو  کہ اؿ شہباز شریف   کا ہہ  دؽ سے مشکور محمدجناب سپیکر!میں خادؾ اعلیٰ پنجاب میا   

کی پوری ٹیم  ؿ تکمیل تک پہنچانے کے لئے وزیرخزانہ اور ا اور اؿ کی تعمیر وترقی کی سوچ کو پایہvisionٔکی

اس کے ساتھ ساتھ  مسلسل تین چار  ۔نے جس محنت سے کاؾ یا ہے میں اؿ کو مبارکةد یش  کرتا ہو 

کی کتاب تیار کی گئی ہے اور اس  figuresمیں یہ بات سامنے آئی ہے کہ یہ ایک صرػ  Houseدؿ سے 

 میں صرػ ہمیں اعدادوشمار کے ذریعے خوش یا گیا ہے۔ دراصل بجٹ جو ہوتا ہے اس میں ہو ہ

 کی  کی ترقی کے لئے ،اس صوبہ میں یہ بتایا جاتا ہے کہ اس صوبہ ہیں جن figuresہی اعدادوشمار  اور  

پر میں سمجھتا ہو   ءاسی بنا  قوؾ کو یا یش  کررہے ہیںفلاح وبہبود کے لئے ہمارے پاس یا ہے اور ہم اپنی 

کے لئے  کا بجٹ جو اس قوؾ اور صوبہ روپے ۔ارب474کہ وزیراعلیٰ پنجاب اور وزیرخزانہ نے یہ بہت بڑا

شہباز شریف محمدیش  یا ہے اس کے پیچھے اؿ کی بڑی محنت اور سوچ ہے۔اس کے ساتھ ساتھ میا  

ہے اور اؿ کی یہ خواہش ہے کہ  ہم   شن کی یہ سوچ ہے،اؿ کا یہ صاحب نے پوری کوشش کی ہے،اؿ

 میں غربت ختم کرنے کے لئے اور صوبہ کی فلاح وبہبود کے لئے ،صوبہ کی ترقی کے لئے ،صوبہ اس صوبہ
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اماؿ قائم کرنے کے لئے جو کچھ میں کرسکتا ہو  اور جتنے میرے پاس وسائل ہیں جتنی میں اس ومیں امن 

یہ اسی سلسلےکی کڑی ہے کہ ب  سے ۔  وہ اس طریقے سے دؿ رات محنت کررہے ہیں میں کوشش کرو

اپنی عواؾ کو تعلیم دینے  کے لئے ایجوکیشن   ،ہلے  انہو  نے اس ملک میں غربت ختم کرنےکے سلسلے میں

ہ کی طرػ خصوصی طور پر توجہ دی ہے  یہ اسی سلسلے کی کڑی ہے کہ ایجوکیشن پر پورے پنجاب میں بے پنا

خرچ یا جارہا ہے ۔ اس طرح دانش سکوؽ بھی اسی سلسلے کی کڑی ہے کہ دانش سکوؽ پنجاب میں بنائے  پیسا

جارہے ہیں اور دانش سکوؽ اؿ علاقو  میں بنائے جارہے ہیں جہا  واقعی تعلیم کا فقداؿ تھا تاکہ وہ 

کے کساؿ کےبچے  لوگ،وہا  کے رہنے والے باسی،وہا  کے غریب عواؾ ،وہا  کے مزدور اور وہا 

اعلیٰ تعلیم حاصل کر کے اپنی منزؽ کو حاصل کرسکیں ۔ اس وقت تک قوؾ اپنی منزؽ تک نہیں پہنچ سکتی 

جب تک تعلیم سے بہرہ ور نہ ہو یہ اسی سلسلے کی  کڑی ہے کہ وہ تعلیم پر خصوصی طور پر توجہ دے رہے 

ػ دی ہے جب تک قوؾ جسمانی ہیں۔ اس کے ساتھ ساتھ انہو  نے ب  سے زیادہ توجہ صحت کی طر

میں  طور پر صحت یاب نہیں ہوگی وہ ذہنی طور پر پوری طرح کامیاب نہیں ہوسکتی لہذا انہو  نے صوبہ

میں مفت  ب  سے ہلے  تو انہو  نے پورے صوبہ ۔بے پناہ اقدامات اھارئے ہیںسے صحت کے حوالے 

یا  upgradeت مل سکیں اور ہسپتالو  کو ادویات دینے کااہتماؾ یا ہے تاکہ غریب عواؾ کو مفت ادویا

کی  گیا ہے جہا  جہا  ضرورت تھی وہا  انہو  نے نئے ہسپتاؽ بنانا شروع کئے تو میں سمجھتا ہو  کہ صوبہ

سہولیات فراہم کرنے کابہت بڑا اقداؾ ہے ۔ اس کے عد  میں سمجھتا ہو  سےعواؾ کو صحت کے حوالے 

ہے کہ ہم اس کی جتنی خدمت کرسکیں وہ کریں ۔اس میں چھوٹے  کہ ہمارا  ب  سےبڑا زمیندار اس لائق

کساؿ بھی ہیں اور اس میں بڑے کساؿ بھی ہیں ۔ چھوٹے کساؿ کے لئے جو ایک بہت بڑا مسئلہ تھا وہ یہ تھا 

اس حکومت نے چھوٹے  ۔سے ختم کردی گئی تھی5002کہ جو آدھا آدھا مربع لیزپر  لیا ہوا تھا وہ 

بہبود کے لئے دوبارہ وہ سکیم شروع کی ہے اور نہ صرػ وکرنے اور اؿ کی فلاح زمیندارو  کو خوشحاؽ 

یا ہے بلکہ آگے بھی اؿ کو مزید پانچ ساؽ دینے کے لئے پروگراؾ بنایا ہے۔  extendتک  5020اسے

ایکڑ زمین مہیا کی ہے تا کہ اپنے 54اسی طرح جو ہمارے زرعی گریجویٹ تھے اؿ لوگو  کو انہو  نے 

ر بھی پیدا کرسکیں اور اپنے والدین کی بھی خدمت کرسکیں اور جس طریقے سے انہو  نے لئے روزگا

 اؿ کو صلہ دیا گیا ہے۔سےطریقے تعلیم حاصل کی اسی
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جناب سپیکر!ہم جنوبی پنجاب سے تعلق رکھتے ہیں اور میرا جنوبی پنجاب کی اس تحصیل سے  

ڈر بھی لگتا ہے اور بلوچستاؿ کا ر سندھ باتعلق ہے جو پنجاب کی ب  سے آخری تحصیل ہے جس کے ساتھ

کے اندر اپنے فاضل ممبراؿ  Houseبارڈر بھی لگتا ہے۔ ہم یہ مسلسل جنوبی پنجاب کے بارے میں اس 

میں یہ بات بتانا چاہتاہو    Houseکو پزھ بھی رہے ہیں اور دیکھ بھی رہے ہیں۔ دراصل میں اس  کی سوچ

روپیہ رکھا تھا۔ آج بھی اس  ۔ارب30پنجاب نے پچھلے بجٹ میں بھی  کہ جنوبی پنجاب کے لئے وزیر اعلی ٰ

رکھ کر جنوبی پنجاب کی محرومیو  کو ختم کرنے کی کوشش کی ہے۔ جنوبی  ۔ارب70بجٹ میں انہو  نے 

ہمارا حق بنتا ہے کہ ہم  ،ہمارا حق بنتا ہے کہ ہم اپنی محرومیو  کی بات کریں  ؟پنجاب کی بات کوؿ کر ہ ہیں

ہمارا یہ حق بنتا ہے  چاہے وہ جنوبی پنجاب سے  ،قے کی فلاح و بہبود اور ترقی کے لئے بات کریں  اپنے علا

تعلق رکھتاہو یا کسی اور ہ ل سے تعلق رکھتا ہو  یہ ہمارا حق بنتا ہے کہ ہم اپنے علاقے  کے لئے بات کریں  

انتشار پیدا ہوتا ہو ، جس  ٹھیک ہےلیکن اگر جنوبی پنجاب کی بات صرػ اس لہجے میں کی جائے جس سے

پورے ملک کے لئے نقصاؿ  بلکہ  سے قوؾ میں نفرتیں پھیلتی ہو  نہ صرػ علاقے کے لئے نقصاؿ دہ ہے

 اس سلسلے میں ہمیں سوچ سمجھ کر بات کرنی چاہئے۔ دہ ہے

 کا نعرہ دوسری بات میں یہ کہنا چاہو  گا کہ  جنوبی پنجاب کی علیحدگی یا کسی صوبہجناب سپیکر! 

کو لے لو  کہ وہ لوگ  جو آج یہ بات کر ہ ہیں یہ وہی  historyکی0920کوؿ لوگ لگا ہ ہیں۔ اگر میں

 لوگ ہیں  جن لوگو  نے جنوبی پنجاب کو محروؾ  یا، صادؼ آباد سے لے کر لتا ؿ تک وہی لوگ ہمیشہ ایم

 ، وہی پریڈڈونٹ رہے ہیں ایم پی اے رہے ہیں ، وہی وزیر رہے ہیں ، وہی پرائم منسٹر رہے ہیںاور این اے 

جنوبی پنجاب  کا وہ شخص جو محرومیو  کا شکار رہا ہے وہ کبھی اؿ ایوانو  میں  ۔، وہی اہم منصبو   پر رہے ہیں

نہیں پہنچا تھا ۔ آج وہی یہ بات کر ہ ہیں جنہو   نے اس علاقے کو ہمیشہ محروؾ رکھا ، وہ لوگ اپنے ذاتی 

اگر اؿ کے دؽ میں اؿ کی  ،اپنے ذاتی اقتدار کی خاطر بات کر ہ ہیں مفادات کی خاطر بات کر ہ ہیں ،

ساؽ اس علاقے میں 37محرومیو   کو دور کرنے کی خواہش ہوتی ، اؿ کو دور کرنے کا خواب ہوتا تو  جب وہ  

بہبود برسراقتدار رہے تو اؿ کا حق بنتا تھا کہ وہ اؿ کی محرومیا  ختم کر ہ ، اؿ لوگو  کی ترقی اور فلاح  و 

اؿ کے لئے تعلیم کا میداؿ کھلا رکھتے ۔ اس کو  انڈسٹرل  سٹیٹ بنا ہ تاکہ وہا   اور کے لئے کاؾ کر ہ

کے باسی آراؾ وسکوؿ سے اعلی ٰ مقاؾ تک پہنچتے اور اچھی زندگی بسر کر ہ۔ میں وزیر اعلی ٰ پنجاب کا ہہ  دؽ 
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اس دؿ سے انہو  نے اس علاقے کی ترقی سے مشکور ہو  کہ وہ جس دؿ سے خادؾ اعلی ٰ پنجاب بنے ہیں 

یہ لوگ اعداد وشمار تو سامنے نہیں رکھتے ۔ ترقی کا پہیہ جو چل رہا ہے اس   ،کے لئے بے پناہ پیسا خرچ یا ہے

سلسلے میں وہ کبھی بات نہیں کر ہ۔ اگر میں یہ بات کرو  کہ انہو  نے لتا ؿ ، ڈیرہ غازی خاؿ ، بہاولپور 

   وہ اؿ کے لئے حیراؿ کن ہو گا؟یا ہے اور یا کچھ کر رہے ہیں ڈویژؿ کے لئے یا کچھ

ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ  سمجھتا ہو  کہ وزیر اعلی ٰ پنجاب نے صرػ ایجوکیشن کے سلسلے میں میں

بہاولپور، ڈی جی خاؿ اور لتا ؿ کے  روپیہ کے لئے کم ازکم ایک ہزار ملینmissing facilitiesمیں صرػ 

کے لئے علیحدہ پیسا ہے اور  upgradationکی ڈویلپمنٹ کے لئے علیحدہ پیسا ہے ، اؿ کیلئے رکھا  ہے، اؿ 

اؿ کے دیگر مسائل کے لئے علیحدہ  پیسا ہے۔صرػ ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ کے لئے انہو  نے تقریت 

کے سلسلے میں، ہائر ایجوکیشن میں، سپیشل roadsایک ہزار ملین روپے رکھا ہے۔اسی طریقے سے

 میں ،سپورٹس اور لائبریریو  کے لئے بھی انہو  نے بے پنا ہ پیسے جنوبی پنجاب کے لئے رکھے ایجوکیشن

ہے  اس کے لئے بے پناہ پیسا رکھا گیا ہے تاکہ اؿ کی tribal areaجوہیں ۔ اسی طریقے سے ڈی جی خاؿ کا

ئی اوور بھی بن رہے ہیں کے فلاؿ پسماندگی کو دور یا جائے۔ مظفر گڑھ  کے لئے بے پناہ پیسا رکھا گیاہے ا

، بائی پاس بھی بن رہے ہیں وہ کس حشب سے بن رہے ہیں؟ وہ اؿ لوگو  کی محرومیو  کو ختم کرنے کے 

بات کی  لئے بن رہے ہیں۔ اس کے ساتھ ساتھ میں اپنے دوستو  سے یہ گزارش کرو  گا  جو جنوبی پنجاب 

پیپلز پارٹی سے تعلق رکھتے ہیں کہ جنوبی پنجاب  کا  سے تعلق رکھتے ہیں یا )ؿ(کر ہ ہیں چاہے وہ مسلم لیگ

کا ہے۔ اگر ہم  ب  نے مل کر پانی کے مسئلہ کو حل نہ یا تو ہماری ترقی کے  irrigationب  سے بڑا مسئلہ 

پہیہ کی رفتار اسی طریقے سے رہ جائے گی اور   ہمارے علاقے ایتھوپیا کی شکل اختیار کر جائیں گے ۔ اس وقت 

بی پنجاب خاص طور پر بہاولپور ڈویژؿ میں  اور دیگر علاقو  میں پانی کی بہت کمی ہے لہذا میں پورے جنو

اپنے اؿ ایم پی اے صاحةؿ سے گزارش کرتا ہو   جو اس سلسلے میں بات کر ہ ہیں وہ صوبائی حکومت 

کی کاشت ختم ہو   سے بھی اور فیڈرؽ حکومت سے بھی  پانی کے سلسلے میں گزارش  کریں  کیونکہ اگر زمیندار

گئی، اگر زمیندار تباہ ہو گیا تو پورے ملک کی معاشی صورتحاؽ بھی تباہ ہو جائے گی ۔ پورے ملک کی معاشی 

 صورتحاؽ کا دارومدار اؿ کسانو  پر ہے جو دؿ رات محنت کر ہ ہیں۔ شکریہ

 بہت شکریہ۔ سردار فتح محمد خاؿ بزدار صاحب !  جناب ڈپٹی سپیکر:
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جناب سپیکر !میں آپ کا شکر گزارہو  کہ آپ نے مجھے ٹائم دیا ۔ اس موقع  خاؿ بزدار :سردار فتح محمد

پر اور باتو  کی بجائے ہم اپنے علاقے  کی بات  کریں  ، اپنی محرومیو  کی بات حکومت تک پہنچائیں ۔ میرا 

ہو  کہ یہ علاقہ سے ہے۔ میں سمجھتا tribal areaتعلق ضلع ڈیرہ غازی خاؿ  کی تحصیل تونسہ اور تحصیل 

گیس ، واٹر سپلائی نہیں ،وہا  سڑکیں ، بجلی ،ہےareaبہت بڑا  Tribal areaب  سے زیادہ پسماندہ ہے۔ 

ہے۔ لوگ اپنے خرچ پر جو کرسکتے ہیں وہ کر ہ ہیں ،  ہینڈ پمپ لگا لیتے ہیں۔ ہم نے حکومت  سے بارہا 

خصوصی توجہ دی جائےکیونکہ لوگو  کے گزارش کی ہے کہ اس علاقے میں ہمارے جو مسائل ہیں اؿ پر 

مزاج بدلنے میں دیر نہیں لگتی۔ ہمارے ساتھ بلوچستاؿ لگتا ہے،ڈسٹرکٹ موسی ٰ خیل ، ڈسٹرکٹ بارخاؿ 

وہ اس طرح  کہ  ۔ہے وہا  پر بجلی بھی ہے ،پانی بھی ہے اور زمیندارو  کو سہولیات بھی دی جاتی ہیں

 کرنے کے لئے، اؿ کی زینوں  کو نقصاؿ سے بچانے کے لئےکنٹروؽ  کوہی کودروگورنمنٹ اپنے خرچ پر 

 tribalدیتی ہے لیکن ہمارے یہا  ایسا کوئی رواج  نہیں ہےیہ بھی ہونا چاہئے کیونکہ ہمارا جو  بلڈوزر

area ہے وہ زیادہ تربارانی علاقہ ہے۔زینوں  کو آباد کرنے کے لئے حکومت کی امداد کی بہت ضرورت

ہیں ، بھی کہہ سکتے damnوہا  کی زمینیں ایسی ہیں جن کو  ۔نہیں کر سکتےآباد غریب لوگ خودکیونکہ ہے

اس کو گٹھاکہتے ہیں ۔ دو پہاڑو    کے درمیاؿ لٹھ بندی کی جاتی  بھی ہماری زباؿ میں اوربھی کہہ سکتے ہیں گٹھا 

اس کے نیچے چشمہ بھی دیوار بنائی جاتی ہے۔ جب  بارش آتی ہے اس میں پانی بھی  جمع ہو جاتا ہے اور    ،ہے

جاری ہو جاتا ہے جس سے لوگ اور مویشی پانی پیتے ہیں۔ ہمارے علاقے میں سڑکیں نہیں ہیں ،تھوڑے 

جب بارش ہوتی ہے تو یہ بھی بند ہو  ۔بہت کچے روڈ ہیں اس سے لوگ اپنا کاؾ چلا ہ ہیں

ی ہے جو کہ ماؽ مویشی پاؽ کر  جا ہہیں۔حالات یہ ہیں کہ جو ہمارے اوپر کے جو  پہاڑ ہیں وہا  کافی آباد

جا ہ  step by stepوہا  سڑکیں نہیں ہیں، لوگ اپنا ساماؿ کندھو  پر اھار ئے ،کر ہ ہیں ااپنا گزار

 ہیں تو یہ بہت افسوس کی بات ہے ۔ 

جناب  سپیکر!تعلیم کا یہ حاؽ ہے کہ جو پرائمری سکوؽ ہیں  اؿ کو کم یا جا رہا ہے۔ وہ کہتے ہیں جو 

 سکوؽ ہیں اؿ کو ایک دوسرے میں م  یا جائے ۔  اس طرح تو ہو نہیں سکتا  کیونکہ ایک سکوؽ ساتھ ساتھ

درمیاؿ میں جو ندیا  چلتی ہیں  وہ بہت ہی   ،بچے وہا  سے نیچے نہیں جا سکتے  ،اگر پہاڑ پر ہے  تو دوسرا نیچے ہے

 tribalہمارے؟کیسے جا سکتے ہیں نہیں کر سکتا  بچے crossوہا  تو بڑا آدمی بھی   ،خوفناک  ہوتی ہیں
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areas کی جو اقتصادیات ہے  وہ ماؽ مویشی  اور زمینداری  ہے ۔ وہا  پر مویشیو  کا کوئی ہسپتاؽ بھی نہیں

ہے کہ وہ اؿ کا وہا  سے علاج کروا سکیں  اور زمینداری کا یہ حاؽ ہے  کہ ہمیں اتنا بھی معلوؾ نہیں ہے کہ 

کا کاؾ نہیں ہوا ہے ۔ ہم نے settlement وہ پہاڑی علاقہ ہے اور وہا  پر کیونکہ  ہماری زمینیں کتنی ہیں

کا کاؾ کریں   پھر اس کا  صحیح ریکارڈ بنائیں لیکن ابھی تک اس پر کوئی settlementمطالبہ یا تھا کہ ہلے  آپ 

پتا ہو اور  کے کاؾ کو شروع یا جائے  تاکہ ہمیں بھیsettlementکاؾ نہیں ہوا۔ ہمارا یہ مطالبہ ہے کہ 

اگر پتا ہوگا تو وہ ٹریکٹر     ،گورنمنٹ کو بھی پتا ہو کہ اؿ کا کتنا رقبہ ہے ۔ وہ پہاڑی علاقہ ہے وہا  پر پتھر ہیں

 خریدنے کے لئے قرضہ بھی لے سکیں گے۔

 migrateتعلیم کے لئے  ،تعلیم کا مسئلہ میں نے بتایا ہے کہ وہا  پر لوگ بہت غریب ہیں   

ڈیرہ غازی خاؿ جا ہ ہیں اور اپنے بچو  کو بڑی مشکل سے پزھا ہ ہیں ۔ گورنمنٹ کو کرکے تونسہ یا 

کہ وہ یڈییکل کالجو  میں  دوسرے پروفیشنل کالجو  میں ٹیکنیکل کالجو  میں  اؿ کا ایک بڑا حصہ  چاہئے

کے لئے وہا  اؿ کی غربت دور ہو۔ جینے  اور رکھیں  تاکہ وہ بھی پزھ لکھ کر آگے بڑھنے کے قابل ہو جائیں

اگر  ،کوئی پہاڑ کے دامن میں ہے ،ہمارا علاقہ ایسا ہے کہ کچھ پہاڑ کے اوپر ہے ۔پر پانی بھی میسر نہیں ہے

واٹر سپلائی سکیم نہیں بنائی جا سکتی  تو وہا  پر بڑے تالاب بنائے جا سکتے ہیں   ،وہا  پر ہینڈ پمپ نہیں لگ سکتا 

  یا جا سکے اور وہا  پر پانی تقریت ایک ساؽ تک کھڑا رہتا ہے۔تاکہ وہا  پر جب بارش ہو  تو پانی اکٹھا

اسی طرح ہمارا ایک اور مسئلہ شناختی کارڈ کا ہےکیونکہ شناختی کارڈ کے بغیر تو آج  جناب سپیکر!

 شناخت کروا سکتے ہیں۔  اورنہ ہی وہ اپنی کہیں جا سکتے ہیں ،ووٹ دے سکتے ہیں ۔کل کوئی کاؾ نہیں ہوتا

  کارڈ کے جو دفاتر ہیں وہ ڈیرہ غازی خاؿ  یا تونسہ میں ہیں ۔ وہ کہتے ہیں کہ اپنے آدمیو  کو وہا  سےشناختی

پانچ چھ ہزار روپیہ خرچ  ؟ہمارے پاس آؤ پھر ہم آپ کو شناختی کارڈ بنا کر دیں  گے۔ وہ کیسے آئیں یہا   لاؤ 

 tribalکہ  چاہئےہونا یو   ؟   بیٹھیں گےگرمی سردی میں  کہا ،آتا ہے اور پھر وہا  کہا  پر ٹھہریں  گے

areas کی ایک تحصیل  بارتھی ہے جو  وہا  کا مین سنٹر ہے وہا  پر شناختی کارڈ کا دفتر کھولا جائے اور ہم اؿ

کے ساتھ تعاوؿ کرنے کے لئے تیار ہیں۔ وہ موبائل ٹیمیں بنا کر اس علاقے میں پھیل جائیں  اور اؿ کا 

dataلت اؿ کو ہر صورت میں ختی کارڈ بنوا کر  پھر اؿ کو وہا  پر تقسیم کریں ۔  یہ سہووہا  سے لے کر شنا
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خط کو تقسیم کرتا ہے  اسی طرح  کی سہولت مہیا کی جائے۔ یہ بہت بڑا مسئلہ  ۔ جس طرح ایک ڈایاچاہئےملنی 

 براہ مہربانی حکومت اس پر اپنی پوری توجہ دے۔  ،ہے

کہ ہمارے لوگو  کا دارومدار ماؽ مویشی پر تھوڑا بہت اس کے علاوہ میں یہ عرض کرو  گا  

وہ پولیس میں بھی بھرتی ،زراعت پر اس کے عد  ملازمتو  پر ہے ۔ وہ فوج میں بھی بھرتی ہونا چاہتے ہیں

ہونا چاہتے ہیں لیکن اؿ کو سہولیات میسر نہیں ہیں۔ بلوچستاؿ میں جو میٹرک پاس ہوتا ہے  اؿ کا قد 

ہے tribal area  کے برابر ہے  وہا  اؿ کو تو بھرتی کر لیا جاتا ہے  لیکن ہمارا جو ہمارے علاقے کے لوگو

یہا  کے لوگو  کو  بھرتی نہیں کر ہ کیونکہ ہمارے پاس  جی ایچ کیو سے  ہدایت نامہ نہیں ہے ۔ ہم 

موقع  پنجاب گورنمنٹ سے التماس کر ہ ہیں کہ وہ اؿ سے رابطہ کریں   تاکہ اؿ کو بھی بھرتی ہونے کا

 ملے  اور اؿ کو روز گار مل سکے۔

میں سوائے  tribal areasپورے  ،!بجلی بھی ہمارے علاقے میں نہیں ہےسپیکرجناب     

انگریزو  کے دور سے وہا  پر   ،فورٹ منرو کے  کہیں بجلی نہیں ہے ۔ ویسے بھی فورٹ منرو تو ایک شہر ہے

 بلکہپانی ہے اوربجلی ہے  ،رہی ہے۔ وہا  پر سڑکیں ہیںکچھ نہ کچھ ڈویلپمنٹ  ہوتی رہی ہے اور اب بھی ہو

کوئی چیز بھی نہیں  بلکہپانی ہے  ،ب  چیز ہے لیکن دوسرے علاقو  میں کوئی سہولت نہیں ہے۔  گیس ہے

کہ ہمارے علاقے میں  دیہاتو  میں سولر سسٹم کے تحت بجلی فراہم کرے۔ اگر  چاہئےہے۔ گورنمنٹ کو 

 تو اس طرح سے فراہم کر سکتے ہیں ۔ویسے بجلی نہیں دے سکتے 

اس کے عد  میدانی علاقہ کے متعلق گزارش کرو  گا ۔ پہاڑی علاقہ بلوچستاؿ سے شروع ہوتا      

ہے  اور جہا  پہاڑی  علاقہ ختم ہوتا ہے  اس کے آگے اس کو "پچاد ایریا" کہتے ہیں ۔یعنی پہاڑ سے نہر تک 

 Hill خراب ہیں ۔ وہا  پر یلے  پانی کا مسئلہ ہے جب یہایک  ایریا ہوتا ہے  اس کے حالات بھی بہت

torrents  پہاڑی ندی نالے چلتے ہیں وہ بڑیforce سے چلتے ہیں اؿ کے آگے جو آبادی ہوتی ہے  یا جو

؟ اس کا  یہ چاہئےسڑک ہوتی ہے تو اس کو یہ توڑ دیتے ہیں  اور لوگو  کا بڑا نقصاؿ ہوتا ہے  اس کا پھر یا کرنا 

بندی کی جائے ۔ اس کے آگے ایک دیوار بنائی جاتی ہے تاکہ  کے ذریعے  اؿ کی لٹھ بلڈوزرو  کہحل ہے 

پھر یہ بھی ہے  کہ وہا  کھیتو  میں پانی لانے کے  ۔چاہئےاس سے بچا جائے۔  یہ گورنمنٹ کے خرچ پر ہونا 

 بند باندھا جاتا ہے  اور استعماؽ کئے جا ہ ہیں۔ پانی اپنے راستے پر آتا ہے اس کے سامنے  بلڈوزرلئے بھی
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ہیں   یا جاتا ہے ۔ وہا  پر کھیت اتنے زر خیزdivertپھر جب پانی تھوڑا ہو جاتا ہے  تو اس پانی کو کھیتو  میں 

کھاد کی ضرورت  ؟کہ جب ایک دفعہ اس میں پانی آ جائے  تو پھر اس کو دوبارہ پانی کی ضرورت نہیں رہتی

رہتی ہے ۔ یہ جو پچاد کا علاقہ ہے  اس کو آباد  کرنے کے لئے گورنمنٹ  رہتی ہے اور نہ ہی پانی کی ضرورت

 جس کو ہم درہ کہتے ہیں ۔ اس کے دونو  طرػPassesنے  بند باندھنا شروع کر دیا ہے ۔ 

بندی کی جا رہی ہے  تاکہ پانی بغیر کنٹروؽ کے نہ جائے ۔ اسی طرح میدانی علاقو  میں بھی واٹر سپلائی کی  لٹھ 

یہ  ؟پانی نہیں ہے ہم یا کریں  ،ورت ہے۔ ہم جہا  جا ہ ہیں وہ کہتے ہیں کہ واٹر سپلائی نہیں ہےبہت ضر

چارے یا بےعلاقہ بھی بہت مشکل حالات میں ہے ۔ آپ خود سوچیں جب پینے کے لئے پانی ہی نہ ہو تو  وہ 

 لیکن میدانی علاقو  میں ہینڈ پمپ تو وہا   لگ نہیں سکتے پہاڑی علاقے میں ہینڈ پمپ لگ سکتے ہیں ؟کریں 

 "پچاد ایریاز"میں  بہت مشکل سے لگتے ہیں ۔ 

 ٹائم ختم ہو گیا ہے۔ !سردار صاحب جناب ڈپٹی سپیکر:

 آپ کی مہربانی ہوگی۔  ،جناب والا!تھوڑا سا ہمیں ٹائم دے دیں  سردار فتح محمد خاؿ بزدار:

 کر لیں۔ wind upپھر آپ پلیز  جناب ڈپٹی سپیکر:

  جناب سپیکر کرسی  صدارت پر متمکن  ہوئے(پر مرحلہ)اس 

 tribal areasکروڑ  کا بجٹ 38۔ارب3جناب والا!پنجاب گورنمنٹ نے  سردار فتح محمد خاؿ بزدار:

یا جائے  تاکہ اس پر releaseز جلد  اکی ڈویلپمنٹ کے لئے رکھا ہے ۔ ہم چاہتے  ہیں کہ اس رقم کو جلد

گزارش کرو  گا کہ جو کاؾ بھی ڈویلپمنٹ کا کرنا ہے  وہ وہا  کے کاؾ شروع ہوسکے۔اس کے علاوہ میں یہ 

اور کاؾ کوئی اور یا   علاقے کے لوگو  کے مشورے سے  یا جائے۔ ایسا نہ ہو کہ ضرورت کسی اور چیز کی ہو

 آپ کا مشکور ہو  کہ آپ نے مجھے بات کرنے کا موقع فراہم یا۔ بہت مہربانی۔ ، میں جا رہا  ہو۔ آخر میں

 بانی۔ محترمہ بینہ  ریاض صاحبہ!آپ کی بھی بہت مہر ب سپیکر:جنا

 موجود نہیں ہیں۔ چودھری  علی اصغر منڈا )اڈووویٹ(:

 تشریف فرما ہیں؟ جناب سپیکر:

 میں موجود ہو ۔،جی محترمہ بینہ  ریاض:
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   کوؿ کہہ رہے ہیں  نہیں ہیں؟دیکھیںجناب سپیکر:

 منڈا صاحب!:ممبرمعزز  

 ہوگا۔ محترمہ بینہ  ریاض  عادات کو درست کر لیں۔ آئندہ ایسی باتو  کا لحاظ نہیںاپنی جناب سپیکر:

 صاحبہ!

 ،جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے وزیر اعلیٰ پنجابo الرحیمبسم اللہ الرحمٰن محترمہ بینہ  ریاض:

اشرػ کائرہ صاحب کو کے نامزد  وزیر خزانہ  تنویر   ؿ پیپلز پارٹی پنجاب کابینہ اور خصوصی طور پر پاکستا

 مبارکةد یش  کرتی ہو ۔ 

 وہ نامزد نہیں ہیں۔ :اؿممبرمعزز

پنجاب کے وزیر خزانہ ۔اب ٹھیک ہے؟اس معزز ایواؿ کو بھی مبارکةد  ،چلیں جی محترمہ بینہ  ریاض:

کو تیسری بار  پنجاب کا coalition Governmentیش  کرتی ہو   کہ بے پناہ مسائل کے باوجود 

  یش  کرنے کا موقع ملا ۔ اس معزز ایواؿ میں بجٹ  پر بہت سی تقاریر کی گئیں اور اعدادوشمار پر سالانہ بجٹ

بھی بہت سی باتیں کی گئیں لیکن میں آپ کی توجہ صرػ چند باتو  پر مبذوؽ کروانا چاہتی ہو  ۔ بجٹ میں 

۔ اس ایواؿ کے اثر  ممبراؿ کا زراعت کے شعبہ کو بال نظر انداز کر دیا گیا ہے اس پر نظر ثانی کی جائے

تعلق  دیہاتی علاقو  سے ہے  اور جو دیہات کی زندگی ہے وہ  بہت مشکل ہے ۔ ہم لوگ جو ائر کنڈیشنڈ 

کمرو  میں بیٹھ کر بجٹ بنا ہ ہیں اور زندگی کی تلخ حقیقتو  سے نا واقف ہیں ۔ کھیتو  میں کاؾ کرنے والے 

کم مزدور کی تنخواہ کا جو فارمولا بنایا گیا ہے اسے خصوصی قانوؿ سازی مزدور کو اس کا حق نہیں لتا  ۔ کم از

۔ اب چونکہ محترمہ بےنظیر چاہئےکے ذریعے  کھیتو  میں کاؾ کرنے والے مزدورو   پر بھی لاگو یا جانا 

 یں  تریم  منظور کر لی ہے  اور جناب صدر نے اپنےہوکے مطابق  پارلیمنٹ نے اھاررvisionبھٹو  شہید کے 

 اختیارات کم کرکے  صوبو  کو منتقل کرکے ملک کو مضبوط کرنے کی پالیسی بنائی ہے ۔

جناب سپیکر!جب اختیارات ملتے ہیں  تو ذمہ داریا  بھی بڑھتی ہیں ۔ تعلیم اور صحت کے تقریت     

 تعلیم صوبائی انتظامیہ کے کنٹروؽ میں  آ گئے ہیں۔ اب ہمیں completelyہ اب تماؾ  معاملات جو ہیں و

 O-levelکہیں ۔ چاہئےاور کسائ   لیمی ا نظاؾ  اپنانا چاہئےکے میداؿ میں بھی  امتیازی سلوک ختم کرنا 
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کہیں میٹرک ، ایف اے اؿ  کی بجائے ایک ہی ذریعہ تعلیم اپنایا جائے  کہیں سینئر کیمرج ، A-levelکہیں 

کرنا  adoptیورپ ، امریکہ یا کوئی اپنا سسٹم   ۔اب فیصلہ کرنا ہو گا کہ ہمیں کس سسٹم کے ساتھ چلنا ہے ۔

ہمیں ترقی یافتہ ملکو  کی طرح کسائ  نظاؾ  ۔چاہئےہے؟ اس کے مطابق ہمیں اپنا نظاؾ تعلیم مرتب کرنا 

  ـتعلیم اپنانا ہو گا 

دور دراز کے علاقو  میں   ـجناب سپیکر!صحت کے شعبہ میں بھی بہت اصلاح کی ضرورت ہے 

ں نہ میسر نہیں ہیں اگر کہیں ہیں بھی تو وہ بہت کم ہیں اور اؿ لوگو  کو دور دراز کا سفر عواؾ کو صحت کی سہو

شہری علاقو   ـکر کے  ایسے علاقو  میں آنا پزتا ہے جہا  ہسپتاؽ ہیں  اسے آساؿ بنانے کی ضرورت ہے 

 ہیں  ، مریض عاؾ شہری کو علاج کی سہوں نہ میسر نہیں ـمیں بھی صرػ پرائیویٹ طریقہ علاج کامیاب ہے

اگر داخلہ مل جائے تو دوائی نہیں ملتی ، اگر دوائی مل جائے   اور کو سفارش کے بغیر ہسپتاؽ میں داخلہ نہیں  لتا 

اس سسٹم پر   ـتو پھر  اسے ڈچائرج کر دیتے ہیں اور کہتے ہیں کہ ہمارے پاس بیڈ نہیں ہے آپ لوگ جائیں

حب اس یقت ب سے بخوبی واقف ہیں کہ یورپ اور ندنؿ میں وزیر اعلیٰ صا ـبھی نظر ثانی کی ضرورت ہے 

ہر شہری کو مفت علاج کی اعلیٰ سہوں نہ میسر ہیں اور کبھی کسی شخص کو اس کی صحت کے بنیادی حق سے 

میں اپنی مخلوط حکومت اور خصوصی طور پر خادؾ پنجاب سے مطالبہ کرتی ہو  کہ وہ  ـمحروؾ نہیں یا جا سکتا 

ی کو صحت اور تعلیم کی کم از کم بنیادی سہوں نہ فراہم کریں   کیونکہ اسی طرح حکومت کے ہر شہر صوبہ

  ـعواؾ دوست کہلائے گی 

جناب سپیکر!پنجاب کی آبادی ساڑھے سات کروڑ سے بھی تجاوز کر گئی ہے لیکن اس کی صحت  

جمعہ یا اتوار بازار  روپے رکھے گئے ہیں جبکہ سستی روٹی ، ۔ارب14کی سہولتو  کی فراہمی کے لئے صرػ 

اس وقت صوبہ بھر میں تحصیل اور ڈسٹرکٹ   ـکی خطیر رقم رھی  گئی ہے  ۔ارب22کے لئے تقریت 

موجود ہے لیکن وہا  جدید سہولتو  اور سپیشلسٹ ڈاکٹرو  کی کمی infrastructureوارکوارٹر ہسپتالو  کا 

کی سہوں نہ فراہم کرنے میں بہت حد تک آسانی  اگر وہا  پر یہ کمی پوری کر دی جائے تو عواؾ کو صحت  ـہے

دی اور سستی روٹی کی سکیمو  سے متفق نہیں ہو  ـہو جائے گی 

ھ

جشہ
سش
 ،یہ سکیمیں سرمائے کا ضیاع ہیں ـمیں 

سے تو ہر آدمی کی پہنچ ہے آپ اسے کس طرح محدود کر سکتے ہیں؟ آپ اسے کس طرح روک سکتے  تنور

 سے روٹی لے سکتا ہے ؟ تنور ہیں کہ صرػ غریب بندہ ہی اس
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 ـآپ اؿ کو چھوڑیں  مجھ سے مخاطب ہو جناب سپیکر:

جناب سپیکر!سستی روٹی سے تاثر لتا  ہے کہ چند لوگو  کو نوازنے کے لئے یہ پالیسی   محترمہ بینہ  ریاض:

دی تو صرػ غریبو  تک محدود ہونی 

ھ

جشہ
سش
اس سے امیرو  کو کوئی فائدہ نہیں  چاہئےبنائی گئی ہے حالانکہ 

 ـاس سے کوئی فائدہ نہیں کہ آپ غریبو  کو محروؾ کریں  اور امیر اس سے مستفید ہو  ۔چاہئےپہنچانا 

سپورٹ   اور مستحق لوگو  کے لئے جو بے نظیر انکم وفاؼ  میں ہماری پاکستاؿ پیپلز پارٹی نے غریبو

  بھی وہ پالیسی اپنانی ہمیں یہا ـغریب کو فائدہ ہو رہا ہے directlyیا ہے اس سے قائم پروگراؾ کا سسٹم 

  ـ چاہئے

جناب سپیکر!اس معزز ایواؿ کی کارکردگی مزید بہتر بنانے کے لئے سٹینڈنگ کمیٹیو  کو فعاؽ  

بنانا ہو گا  تاکہ اس ایواؿ کے ذریعے سے حکومت کی کارکردگی پر نظر رھی  جا سکے  نہ کہ غیر منتخب ٹا ف 

بجٹ میں بیت الماؽ پنجاب کا کوئی ذکر نہیں ہے مہربانی فرما کر  ـفورسز کے ذریعے نظاؾ حکومت چلایا جائے 

 شکریہ )نعرہ ہائے تحسین( ـیا جائے  considerاس کو بھی 

تشریف نہیں  !۔۔۔اگلے مقرر نوید انجم صاحب ہیں ـجی ، آپ کی بہت مہربانی ، بہت شکریہ جناب سپیکر:

 چودھری شہباز صاحب !  ـرکھتے 

 ـ نے اپنا ٹائم شیخ علاؤ الدین صاحب کو دیا ہے میں چودھری شہبازاحمد :

وہ آپ کے اختیار  ـآپ نہیں دے سکتے ،وہ ٹائم میں دو  گا ـایسے ٹائم نہیں دیا جاتا ـنہیں  جناب سپیکر:

 ۔تشریف نہیں رکھتے !۔۔۔اگلے مقرر شفیع محمد صاحب ہیں ـپلیز آپ تشریف رکھیں ـکی بات نہیں ہے

 ملک عادؽ حسین اترا صاحب! ـتشریف نہیں رکھتیں۔۔۔حبہ !محترمہ قمر عامر چودھری صا

شہباز شریف،  محمد جناب سپیکر!میں ب  سے ہلے  خادؾ اعلیٰ پنجاب میا  ـشکریہ  ملک عادؽ حسین اترا :

 اور ملک محمد اختر پارلیمانی سیکرٹری خزانہ کو اتنا آساؿ ،ہ وزیر خزانہ جناب تنویر اشرػ کائر

ہماری حکومت نے وفاقی  ـدوست بجٹ یش  کرنے پر مبارکةد یش  کرتا ہو ٹیکس فری اور غریب  

میرا   ـحکومت کے اعلاؿ  کے مطابق ملازمین کے لئے تنخواہیں بڑھائی ہیں جو ایک قابل ستائش قدؾ ہے

 تعلق
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 میرے ضلع کے نسدیک کوئی یڈییکل کالج یا ـضلع بھکر سے ہے جو ایک دور افتادہ اور پسماندہ علاقہ ہے  

حکومت نے ہم سے وعدہ یا تھا کہ یڈییکل کالج اور یونیورٹی  دیں  گے لیکن ابھی تک  ـیونیورٹی  نہیں ہے 

 

ے

میں TDAمیرا ضلع تھل ڈویلپمنٹ اتھارٹی  ـمجھے امید ہے کہ آنے والے سالو  میں دیں  گے  ـنہیں دٹ 

ما کر تھل کے اضلاع لیہ ، بھکر، مظفر گڑھ ، مہربانی فر ـکا حکمہ  ختم کر دیا گیا  TDAشامل تھا مگر کچھ ساؽ ہلے  

کا حکمہ  بنایا جائے تاکہ اؿ علاقو  میں ترقی ہو سکے چونکہ میرا علاقہ  TDAمیانوالی اور خوشاب کے لئے 

علاقے میں جو تھوڑی بہت نہریں  ہیں وہ بھی کچی ہیں میں حکومت سے مطالبہ کرتا  ،تھل پر مشتمل ہے

نہرو  کو پختہ یا جائے تاکہ قیمتی پانی ریت میں جذب ہو کر ضائع نہ ہو  ہو  کہ مہربانی فرما کر اؿ

 )نعرہ ہائے تحسین(۔سکے

وہا  پینے کا پانی سیوریج کی وجہ سے خراب ہو رہا  ،جناب سپیکر!میرا حلقہ بھکر شہر پر  مشتمل ہے 

کی   یا جائے تاکہ میرے حلقہمیری اتدععا ہے کہ مہربانی فرما کر منظور شدہ سیور نالہ جلد از جلد تعمیر ـہے 

میرے ضلع کے چارو  صوبائی  ـعواؾ متعدد امراض سے بچ سکیں اور اؿ کی جانو  کا ضیاع نہ ہو سکے

میں پنجاب ڈویلپمنٹ پروگراؾ کی رقم نہیں گئی جس وجہ سےمیرے ضلع کے عواؾ  09-2008حلقو  میں 

اہ رقم رکھ کر ہمارے ضلع کے  نقصاؿ کا ازالہ فرمایا اس ساؽ ترقیاتی بجٹ میں خاطر خو ـکی حق تلفی ہوئی ہے 

  ـجائے

   جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے خادؾ اعلیٰ پنجاب سے اپیل کرتا ہو  کہ وہ اپنے حلقہ 

دریا خاؿ شہر میں ریلوے کراسنگ پر فلائی اوور بنوا دیں  تاکہ اہم تجارتی شہر دریا خاؿ میں  48پی پی۔

 )نعرہ ہائے تحسین(۔ٹریفک کا رش کم ہو سکے

جناب سپیکر!میں آخر میں حکومت پنجاب کو ایک تجویز دینا چاہتا ہو  کہ میرے ضلع میں  

 ۔۔۔صوبہ پنجاب کے مختلف علاقے کے لوگو  کو سرکاری زمینیں الاٹ کی گئیں مختلف سکیمو  کے ذریعہ

 ـنقل نہ کریں   !اترا صاحب جناب سپیکر:

  ـ!ابھی میرا ٹائم پورا نہیں ہواجناب سپیکر ملک  عادؽ حسین اترا:

 ـجی ، ٹائم پورا نہیں ہوا لیکن لکھا ہوا نہ پزھیں بلکہ زبانی بات کریں  جناب سپیکر:
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لوگو  کی عدؾ دلچسپی کی وجہ سے لوگو  نے زمینیں بیچ دی ہیں یا وہ لینڈ مافیا کے  ملک  عادؽ حسین اترا:

سے  ؿکو ضبط کر کے انہیں نیلاؾ کر دیا جائے اور ا  ینوںمیری گزارش ہے کہ اؿ ز ـقبضے میں آ گئی ہیں 

  ـبہت شکریہ ، بڑی دیر عد  آپ نے ٹائم دیا  ـحاصل ہونے والی آمدنی ضلع اور صوبہ کی ترقی میں لگائی جائے

چودھری احمد علی  ـموجود نہیں ہیں  ۔۔۔چودھری جاوید احمد صاحب تشریف فرما ہیں ؟جناب سپیکر:

جناب آصف  ـنہیں ہیں۔۔۔محترمہ آمنہ جہانگیر صاحبہ ! ـیف نہیں رکھتے تشر۔۔۔لو صاحب ہیں ؟ ٹو

 ملک! 

 ـنہیں ہیں  :ممبراؿ معزز 

 صاحبہ !  حا مد محترمہ انبساط  ـآپ نہ بولیں میں خود پتا کرتا ہو  جناب سپیکر:

HONOURABLE MEMBERS: Yes. 

 ؟ادھر سے کوؿ بولے ہیں جناب سپیکر:

  ـصاحب بولے ہیں  اللہ رکھا :ممبراؿ معزز 

 ،جی ـنہیں ہیں  ۔۔۔انجینئر بلاؽ احمد ھرب! ـتشریف نہیں رکھتے ۔۔۔سردار محمد حسین ڈوگر! جناب سپیکر:

 محترمہ آصفہ فاروقی صاحبہ! 

میں آج صبح سے انتظار میں بیٹھی تھی۔بہت بہت شکریہ کہ آپ نے  جناب سپیکر!محترمہ آصفہ فاروقی:

 قع دیا ہے۔آپ لوگو  نے تو کھانا بھی کھا لیا ہوگا۔مجھے بجٹ پر بحث کرنے کا مو

 میں نے ابھی کھانا نہیں کھایا۔جی،جناب سپیکر:

 آپ کے حکومتی ممبراؿ  کو تو کھانا ملا ہوا ہے۔جناب سپیکر!جناب محمد سن خ خاؿ اریری:

مجھ سے قسم لینا  بہرحاؽ میں نے کھانا نہیں کھایا،یا آپمجھے  علم نہیں۔لیکن  جی، ملا ہو گاجناب سپیکر:

 ہیں؟ چاہتی

چلیں،ٹھیک ہے۔آپ بھی اپنی عواؾ کے ساتھ شامل ہیں۔کسی جناب سپیکر!محترمہ آصفہ فاروقی:

ملک یا صوبے کا بجٹ یہ ظاہر کرتا ہے کہ یہ ساؽ اس ملک کے عواؾ کے لئے مصیبتو  بھرا ہوگا یا خوشحالی 
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ُ  ہے۔اس کی وجہ سے
 ہمیں مشکلات کا سامنا بھی کرنا پزے گا اور کا ہوگا۔ہمارا یہ موجودہ بجٹ ملا جج

 خوشحالی بھی ہوگی۔

موجودہ بجٹ میں ترقیاتی کامو  کے لئے کافی رقم رھی  گئی ہے مگر اس پر جناب سپیکر! 

check and balance  کا کوئیsystem  نہیں رکھا گیا۔ترقیاتی سکیمو  کے لئے جو رقوؾ مختص کی

فیصد رقم ترقیاتی منصوبو  پر 50 والے کھا جا ہ ہیں اور باقی فیصد تو کمیشن50جاتی ہیں اؿ میں  سے 

 بغیر ترقیاتی کامو  پر لگائی جائے تو ہمارے ملک اور 

ے

استعماؽ ہوتی ہے۔اگر وہ ساری رقم کسی کو کمیشن دٹ 

صوبے کی حالت بہت بہتر ہو جائے گی۔صوبے کی جوسڑکیں ٹوٹی ہوئی ہیں،جو عمارتیں اس وقت ناکارہ ہو 

 ہیں وہ ب  ٹھیک ہو سکتی ہیں۔میں دور کیو  جاؤ  اپنے ضلع کی بات کرو  گی۔ضلع جھنگ کی چکی

غلہ منڈی پنجاب کی ب  سے پرانی غلہ منڈی ہے۔ہندوؤ  کے وقت سے بنی ہوئی ہے۔آج اس کی  

حالت یہ ہے کہ چارو  طرػ سے گندے پانی کےسیوریج نے اسے گھیرا ہوا ہے۔جب  لوگ منڈی میں 

 آ ہ ہیں تو انہیں آنے کے لئے راستہ نہیں مل رہا ہوتا۔وہا  فظانؿ صحت کے اصولو  کی اجناس لے کر

دھجیا  اُڑ رہی ہیں۔ایسا نہیں ہے کہ وہا  کوئی آفیسر نہیں ہے۔وہا  پر انتظامیہ کے تماؾ لوگ موجود 

س ہیں،علاقے کے ایم۔این۔اے اور ایم۔پی۔اے صاحةؿ بھی ہیں مگر ب  مجبور ہیں کہ کس طرح ا

مسئلے کو حل یا جائے؟وہا  پر سیوریج کا نظاؾ بال ناکارہ ہو چکا ہے۔غلہ منڈی کے اندر پانی اس طرح 

 ۔بنا ہوا ہے پھر رہا ہے کہ جس طرح دریا کا سما  ہوتا ہے۔منڈی کے چارو  اطراػ ایسا ہی نقشہ

کو  MPAs دیا جاتا ہے وہ خواتین کوٹااے صاحةؿ کو ملازمت میں جو  پی ایمجناب سپیکر! 

پر بھی  schemesدوسری  پر منتخب ہونے والی خواتین کو reserved seatsنہیں دیا جاتا۔اسی طرح 

 جا ہ۔اس موجودہ بجٹ میں خواتین کے لئے  رقوؾ  مختص کی گئی ہیں۔میں آپ سے 

ے

فنڈز نہیں دٹ 

بجٹ مختص یا  درخواست کرو  گی کہ اس بجٹ میں ہم خواتین کے لئے ہوسٹل تعمیر کرنے کے لئے بھی

میں شیخ علاؤالدین صاحب نے تجویز دی تھی کہ اگر آپ مجھے زمین دے دیں  تو  Houseجائے۔اسی 

میں عورتو  کے لئے یہا  اپنی جیب سے ہوسٹل بنوا دو  گا۔وہ وعدہ بھی پورا نہیں ہوا حالانکہ ہم خواتین 

ملاقات کی تھی اور یہ نے آپ کے چیمبر میں جا کر علاؤالدین صاحب کی موجودگی میں آپ سے 

discuss   زمین دیں  گے۔ایک عورت ہو ہ ہوئے مجھے  انہیںیا گیا تھا کہ وہ تعمیر کروائیں گے اور آپ
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معلوؾ ہے کہ جب اجلاس کے لئے آنا ہوتا ہے تو کتنے مسائل کا سامنا کرنا پزتا ہے۔جہا  خواتین کے لئے 

کیو  نہیں رکھے؟میں یہ  fundsری حکومت نے رقم مختص کی گئی ہے وہا  خواتین ہوسٹل کے لئے ہما

گزارش کرو  گی کہ خواتین کے ہوسٹل کے لئے اسی بجٹ میں رقم مختص کی جائے اور اسے تعمیر یا 

 جائے۔

میں شعبہ صحت پر بات کر ہ ہوئے یہ کہو  گی کہ اس شعبہ کے حوالے سے جناب سپیکر! 

 Liverبنائے جا رہے ہیں، Kidney Centresصرػ بڑے شہرو  پر توجہ دی جا رہی ہے۔

Transplantation کےCentres  بھی بڑے شہرو  میں بنائے جا رہے ہیں حالانکہ یہ چیز مدنظر

کہ جن علاقو  کے عواؾ جوہڑو  کا پانی پیتے ہیں،بارش کا پانی اکٹھا کر کے استعماؽ میں لا ہ   چاہئےرکھنی 

 تو وہا  پر قائم ہونے  Kidney Centresہیں یہ

ے

 
م

 Liver Transplantation Centres۔یہ چاہ

 اؿ علاقو  میں قائم ہونے 

ے

 
م

 stone crushingہوتا ہے،جہا  پرہ کہ جہا  کا پانی گند چاہ

machines لگی ہوئی ہوتی ہیں،جہا  پرflour mills اور دوسری ملو  کا دھوا  وہا   کا گرد و غبار

 ت ا ٹائٹس اور دوسری بیماریو   اؿ علاقو  کے عواؾ کو جگراورکے ماحوؽ کو خراب کرتا ہے
مش کے امراض،ہ

 میں مبتلا کر رہا ہوتا ہے۔

تعلیم کے شعبے میں ہماری پنجاب حکومت نے بہت اچھے اقدامات اھارئے جناب سپیکر! 

ہیں۔دانش سکوؽ بنائے جا رہے ہیں۔ہم خواتین کا بجٹ تو ہر ساؽ ضائع ہو جاتا ہے۔جوؿ کے مہینے میں 

مختص کر دی جاتی ہے لیکن یہ کسی ہ ل پر خرچ نہیں کی جاتی اور اگلے ساؽ  خواتین کے لئے بجٹ میں رقم

پھر ہمیں کہا جاتا ہے کہ سکیمیں دیں ۔ہم سکیمیں دیتی ہیں لیکن اؿ پر کچھ عملدرآمد نہیں ہوتا اور پھر نیا 

دانہ لے بجٹ آ جاتا ہے۔ہمیں کچھ اس طرح کے چکر میں ڈالا ہوا ہے کہ "چڑیا آئی دانہ لے گئی،چڑیا آئی 

 گئی"جبکہ ہمارے مسائل وہیں کے وہیں ہیں۔

یہ بجٹ متوازؿ ہے اور یہ اس طرح  سےبنایا گیا ہے کہ جس طرح کسی غریب جناب سپیکر! 

کے گھر میں بیٹھ کر اندازہ لگایا گیا ہو کہ یہ کس طرح گزارہ کرتا ہے۔پھر اس شخص کو مہنگائی  اور 

 تنویر اشرػ کائرہ جیسے ذہین اور پزھے کھے  وزیر بےروزگاری سے بچانے کے لئےپنجاب حکومت نے

خزانہ سے یہ تیسرا بجٹ یہا  یش  کروایا ہے۔ہم خواتین امید کرتی ہیں کہ تنویر اشرػ کائرہ صاحب 
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انداز نہ یا وزیر اعلیٰ پنجاب کو ہماری یہ درخواست پہنچائیں گے کہ پنجاب کے بجٹ میں خواتین کو نظر

 جائے۔بہت بہت شکریہ

  پوائنٹ آػ آرڈر۔)سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ(:مشیر برائے وزیر اعلیٰ سینئر

 جی،فرمائیں!جناب سپیکر:

 

 تعزیت

 سردار شیر علی خاؿ گورچانی کے بھائی کی وفات پر دعائے مغفرت

ہمارے فاضل رکن جناب سپیکر!سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ(:مشیر برائے وزیر اعلیٰ)سینئر 

 خاؿ گورچانی کے چھوٹے بھائی ایک ٹریفک حادثہ میں وفات  پا  چکے ہیں،وہ دفن ہو چکے ہیں سردار شیر علی

 اؿ کے لئے فاتحہ خوانی کر لی جائے۔

 جی،ٹھیک ہے۔اؿ کے لئے فاتحہ خوانی کر لی جائے۔جناب سپیکر:

 کی گئی( کے چھوٹے بھائی کے لئے فاتحہ خوانی  سردار شیر علی خاؿ گورچانی ممبر)اس مرحلہ پر معزز

بڑا افسوس ہے،اللہ کی رضا ہے۔سیکرٹری صاحب!اؿ کو میری طرػ سے جناب سپیکر:

condolence message مہر صاحب تشریف نہیں!۔۔۔بھجوایا جائے۔مہر اعجاز احمد اچلانہ صاحب 

 چودھری جاوید صاحب! ۔۔رکھتے۔

 

 پر عاؾ بحث11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ 

 )۔۔۔جاری(

 :(اڈووویٹ)چودھری جاوید احمد
ٰ
ش ط

ث

ش
ل

 الرجیم۔بسم اللہ الرحمٰناعوذ باللہ من ا

چ

 الرحیم۔جناب  

میں ب  سے ہلے  اللہ تعالیٰ بزرگ و برتر کی ذات کا شکرادا کرتا ہو  کہ اس نے مجھے یہا    سپیکر!

آٹھویں  مرتبہ بجٹ پر کچھ گزارشات یش  کرنے کا موقع دیا ہے۔میں یہا  پر اپنے لیڈر اور قائد  میا  

شہباز شریف  کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ جن کی دؿ رات کی محنت سے اس صوبہ پنجاب میں نہ محمد

شروع ہوئی ہے بلکہ غریبو  کی فلاح و بہبود کے بہت سے منصوبے بھی  good governanceصرػ 
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پر یقین شروع ہوئے ہیں۔میں اؿ کو اس لئے بھی خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ وہ ادارو  کی بالا دستی 

 رکھتے ہیں۔ادارو  کو مضبوط کرنے کے لئے وہ ہر مکن  کوشش کر رہے ہیں۔

کی  noteکے حوالے سے کی ہےآپ نے  fundsکائرہ صاحب!محترمہ نے  آخری بات جو :جناب سپیکر

 ہے یا نہیں، جو  بات آپ نے وزیر اعلیٰ صاحب سے کرنی ہے؟

 سٹل کے حوالے سے بات کی ہے۔محترمہ نے ہوجناب سپیکر!:(جناب تنویر اشرػ کائرہوزیر خزانہ )

سٹل کے حوالے سے وزیر اعلیٰ صاحب سے خود بات کرو  گا۔ جی، چودھری میں ہو:جناب سپیکر

 صاحب!

شہباز محمدجناب سپیکر!میں اپنے لیڈر اور  اپنے قائد میا   ۔شکریہ:(اڈووویٹ )چودھری جاوید احمد

ہو  کہ انہو  نے غریبو  کے لئے سستی روٹی کا ایک ایسا شریف  کو اس لئے بھی خراج تحسین یش  کرتا 

پروگراؾ وضع یا جس کا میرے بہت سے بھائیو  نے یہا  پہ برا بھی منایا لیکن میں حقیقی طور پر اپنے 

علاقے کی مثالیں دے کر یہ واضح کر دینا چاہتا ہو  کہ یہ  پروگراؾ وہا  پر کس طرح سے غریبو  کے لئے 

رہا ہے، کس طرح ایک غریب، مزدور جو اپنی روٹی کمانے کے لئے محنت مزدوری مددگار ثابت ہو 

و  تنور نہیں تھی جو انتہائی مہنگی ہو چکی تھی اس کو سستے availableکرتاہے تو اسے شاؾ کو جب روٹی بھی

 سے نہ صرػ روٹی مل رہی ہے بلکہ اب داؽ بھی ملتی ہے اور لنگر خانے بھی شروع ہو رہے ہیں۔ میں سمجھتا

ہو  کہ ہماری اپوزیشن کو ہماری پالیسیو  پر تنقید کرنے کا حق ہے لیکن ساتھ ہی ساتھ ہماری اچھی چیزو  

 کی تعریف کرنا بھی اؿ کا فرض بنتا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

جناب سپیکر!جمہوریت ایک دلہن کی مانند ہے اور جمہوریت کے حسن میں اپوزیشن ایک  

اسی طرح میں سمجھتا ہو  کہ اگر  ۔اگر جھومر نہ ہو تو دلہن بھی دلہن نہیں لگتیجھومر کی مانند ہوتی ہے 

اپوزیشن نہ ہوتو یہ جمہوریت بھی سجتی نہیں ہے۔ میں اؿ کی اچھی آراء کو خراجِ تحسین یش  کرتا ہو  لیکن 

 بلاوجہ کی تنقید کو میں سمجھتا ہو  کہ وہ زیادتی کر ہ ہیں۔

بات شروع کرنے سے ہلے  ب  سے ہلے  اپنی معیشت کی ریڑھ  جناب سپیکر!میں یہا  پر اپنی

ماضی کی بہت سی پالیسیو  کی  ہماری کی ہڈی اور  صوبہ پنجاب کا انحصار زراعت پر ہے کی بات کرو  گا کہ 
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بھی محنت کر  Agricultural Departmentوجہ سے زراعت میں انحطاط آنا شروع ہو گیا جس پر آج ہمارا

 جبکہیا جائے  boost upکہ اس کو کس طرح سے  ہےحکومت بھی  بہت محنت کر رہی رہا ہے اور ہماری

آپ کو پتا ہے کہ اسی کساؿ کی محنت کی وجہ سے ہمارا صوبہ نہ صرػ گندؾ میں خود کفیل ہوابلکہ  اب 

نہ کرنے  exportکی  Federal Governmentپورے پاکستاؿ کو خود کفیل یا اور حالت یہ ہے کہ ہماری 

وجہ سے ہمارے صوبہ کے لئے اور ہمارے کساؿ کے لئے کچھ مالی مسائل بھی پیدا ہوئے۔ میں سمجھتا کی 

پیدا نہ ہو لیکن ساتھ  صورتحاؽتاکہ آئندہ ایسی  چاہئےہو  کہ فیڈرؽ سطح پر ایک مربوط پالیسی بنائی جانی 

 چاہئےکر چلنا فصلات کی طرػ لے  Value Additionہی ساتھ ہمارے صوبہ پنجاب میں زراعت کو 

 یہیں پر پیدا کرنے  hybrid seedsجس میں 

ے

 
م

کرنا  importبہت زیادہ  hybrid seedsکیونکہ ہم  چاہ

پیدا کر کے  hybrid seedsہے کہ ہم یہا  پر  potentialہمارے ہا  بہت زیادہ  جبکہشروع ہو گئے ہیں 

export  بھی کر سکتے ہیں۔ اس کے علاوہ ہمیںExport Centres کی ضرورت ہے کہ مختلف بنانے areas 

 Exportکر سکیں جس طرح آؾ کے حوالے سے  exportکو  fruits and vegetablesسے ہم اپنے 

Centre Multan کینو کے لئے یہ سنٹر سرگودھا میں بنایا گیا ہے۔ میں چاہو  گا کہ  اورمیں بنایا گیا ہے

کے ذریعے پیدا ہونے والی سبزیات کو  tunnel technologyساہیواؽ یا پاکپتن میں  سبزیات اور خصوصاً 

export  کرنے کے لئے ایکExport Centre  وہا  پر بھی بنایا جائے جس سے نہ صرػ ہمارے دیہی

 علاقو  میں روزگار پیدا ہوگا بلکہ اس سے ہم بہت بڑی مقدار میں زرمبادلہ بھی کما سکتے ہیں۔

یک گزارش کرنی چاہو  گا کہ ہمارا جناب سپیکر!میں اس کے ساتھ ہی ساتھ یہا  پر ا

Agriculture Marketing System  چاہے وہ فصلات کا ہے یاfruits and vegetables  کا ہے وہ انتہائی

ہوتی رہیں، اس پر بہت سی مفید آراء آتی  discussionsفرسودہ ہے اس کے بارے میں پچھلی دفعہ بھی 

میں چاہو  گا کہ حکومت کی  ۔بندوبست نہ یا گیا ہے کرنے کا ابھی تک کوئی changeرہیں لیکن اس کو 

یا  reviseکو دوبارہ سے  Agriculture Marketing Systemتوجہ اس طرػ مبذوؽ کراؤ  کہ 

 جائے۔

 Educationہے وہ  first priorityجناب سپیکر!ایک بہت اہم شعبہ  جو ہماری حکومت کی 

Department and Education کا بھی اتنا ہی حق ہے جتنا کہ کسی امیر کے ہے اس پر غریب کے بچے 
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بنانے کے لئے uniform policyبچے کا حق ہے۔ ہماری حکومت کو یہ اعزاز جاتا ہے کہ انہو  نے ایک 

Examination Bill  پاس کر دیا ہے  کہ پانچویں  اور آٹھویں  کا امتحاؿBoard  لے گا اور وہ ایک ہی نصاب

غریبو  یا شرفاء کی    کے اؿ طبقات کو تکلیف بھی ہنچی  جو اس ناؾ پرسے ہوگا جس میں پرائیویٹ سکولو

کے سکولو  کی  high classمیں یہ ضرور چاہتا ہو  کہ  ۔کر رہے تھے exploitationبہت زیادہ 

taxation  لیکن  چاہئےتھی اور اس سے چھوٹے چھوٹے پرائیویٹ سکولو  کی  مدد کرنی  چاہئےبھی کی جانی

 کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ انہو  نے اس ساؽ کے بجٹ میں  نہ صرػ میں اپنی حکومت

upgradation  کے لئے بلکہmissing facilities  کے لئے بھی ایک خطیر رقم رھی  کیونکہ غریبو  کے

بچے آج کل سرکاری سکولو  میں پزھتے ہیں اور وہا  پر اگر سہوں نہ نہیں ہو  گی تو ہمارے غریب کا بچہ 

 نکل سکے گا۔ میں یہا  پر مثاؽ دینی چاہو  گا کہ ہمارے وزیر اعلیٰ نے گزشتہ دو ساؽ سے آگے نہیں

Board Position Holders  کو نہ صرػ ملک میںhonour  دی بلکہ انہیں باہر  کے ممالک کی

ارو  کی ہو کر آئیں اور یہا  پر آ کر اؿ اچھے اد inspiredیونیورسٹیو  میں  بھی بھیجا تاکہ وہ وہا  سے 

 تقلید کریں  اور اپنی تعلیم کو  اچھے مقصد کے لئے حاصل کر کے پاکستاؿ کی ترقی میں اپنا حصہ ڈالیں۔

جناب سپیکر!میں یہا  پر ایک اور حوالے سے بات کرتا ہو  کہ بدقسمتی سے پاکستاؿ میں 

فیصد سے زیادہ ہے۔ 30 پر  یہ ملائیشیا میں تعلیم جبکہفیصد بھی تعلیم پر خرچ  نہیں یا جا رہا  4کا  GDPپوری 

میں توقع رکھتا ہو  کہ آنے والے سالو  میں ہم بھی اپنے بجٹ کی ایک خطیر رقم نہ صرػ تعلیم کے لئے 

روپے سے  ۔ارب2بلکہ  بامقصد تعلیم کے لئے استعماؽ کریں   گے جس طرح کہ اس ساؽ کے بجٹ میں

 رکھے گئے ہیں اور میں سمجھتا ہو  کہ کے لئے Technical Educationزائد کے منصوبہ جات ہمارے 

TEVTA  جس کا پودا ہمارے وزیر اعلیٰ نے لگایا تھا، عد  میں اس کی شکل کچھ بدؽ گئی لیکن اس کو مزید

کے طور پر اس کو چلانے کا فیصلہ یا ہے جو کہ آنے Private Companyٹھیک کرنے کے لئے  ایک 

ہماری ملکی ترقی میں بڑے ممد و معاوؿ ثابت ہو  گے۔ دے گی جو  resultsوالے دنو  میں بہت اچھے 

کی بھی ایک چھوٹی سی گزارش کرتا چلو  کہ ہمارے ہا   کلیانہ   اس کے ساتھ ساتھ میں یہا  پر اپنے حلقہ

صاحب نے  ایک ڈگری کالج کی منظوری دی ہے مجھے امید ہے کہ اس بجٹ میں اس کا اجراء   وزیراعلیٰ میں
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 facilityے غریب اور پسماندہ علاقے میں غریبو  کے بچو  کے لئے ایک بہت بڑی ہو جائے گا جو ہمار

 ہوگی۔

جناب والا!یہا  پر اب میں صحت کے حوالے سے عرض کرنا چاہتا ہو  کہ ہم نے پچھلے ساؽ 

روپے کی  ۔ارب6بھی سرکاری ہسپتالو  میں غریبو  کے لئے ادویات مفت مہیا کی تھی اور اس ساؽ بھی 

 کے لئے رھی  گئی ہے۔ مجھے یہ کہنے میں کوئی عار نہیں کہ ہمارے سرکاری ہسپتاؽ ہمارے رقم اس مقصد

پرائیویٹ ہسپتالو  سے کہیں بہتر ہیں، بدقسمتی یہ ہے کہ ہم اپنی اچھی چیزو  کو بھی سراہتے نہیں ہیں 

کا اتفاؼ بھی ہوا میں یقین سے کہتا ہو  کہ مجھے یورپ میں جانے  ۔ہو ہ ہیں disheartجس کی وجہ سے وہ 

تو وہا  ہمارے سروسز ہسپتاؽ، جناح ہسپتاؽ، میو ہسپتاؽ اور جنرؽ ہسپتاؽ جیسے ہسپتاؽ بھی موجود نہیں 

ہیں لیکن میں یہ بھی چاہتا ہو  کہ لاہور کے  facilitiesہیں۔ یہا  پر اتنے قابل ڈاکٹر اور ا  ز اچھی 

میں یہا  پر ایک اور پالیسی کی  ۔بھی مہیا کی جائیں ہمارے پسماندہ اضلاع میں facilitiesہسپتالو  جیسی 

کے  BHUsبنے تھے وہا   PMIUsکے لئے جو  BHUsطرػ بھی اشارہ کرنا چاہتا ہو  کہ ہمارے ہا  

سے  کم ملتی ہے جس کی وجہ سے ڈاکٹر شہرو   پر DHQs and THQsجبکہڈاکٹرو  کو زیادہ تنخواہ ملتی ہے 

پر ڈاکٹرو  کی شدید لت رہتی ہے اور سیٹیں خالی کی خالی رہ جاتی ہیں اس  نہیں کر ہ اور وہا  جانا   کری

لئے اس پالیسی پر نظر ثانی کی ضرورت ہے لیکن اگر ایک اور قدؾ اھار لیا جائے کہ چونکہ صحت کے 

 کی ذمہ داری ہے کہ ہر شخص کو صحت کی سہولیات مہیا کرنا حکومت کی estateحوالے سے 

کے کاروبار  اور جعلی  Private Companies ہے تو صحت کے حوالے سے تماؾ یو  میں شاملرذمہ دا 

ادویات کے کاروبار کو ختم کرنے کا ایک بہترین طریقہ یہ ہے کہ تماؾ سہولیات سرکاری ہسپتالو  میں مہیا 

 جو لوگو  کی ،کر دی جائیں تاکہ مشروؾ کی طرح اگُے ہوئے جو پرائیویٹ ہسپتاؽ  یا یڈییکل ٹورر ہیں

 جانو  سے کھیل رہے ہیں اؿ کا سدباب مکن  ہو سکے گا۔

کے حوالے سے یہ کہنا چاہو  گا کہ کالا باغ ڈیم کی جو اشد Irrigationجناب سپیکر!میں 

ضرورت  اب ہے شاید ماضی میں کبھی نہ تھی تو ہم ب  کو مل کر نہ صرػ اس کالا باغ ڈیم کو بنانے کے لئے 

ورت ہے بلکہ یہ پاکستاؿ کی بقاء کے لئے بھی ضروری ہے اور پاکستاؿ کی دیگر صوبو  کو قائل کرنے کی ضر

 بقاء کے لئے ہمیں قربانیا  دینا 

ے

 
م

 جس طرح کہ پنجاب نے ہمیشہ اپنے حق کی قربانی دی ہے۔ چاہ
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کے حوالے سے میں یہ عرض کرتا چلو  کہ  Public Health Engineeringجناب والا!

 کے ساتھ شروع کی گئی تھی جس کی Federal Shareکی ایک سکیم  ہمارے ہا  پاکپتن اور عارػ والا

نے اس ساؽ   Federal Governmentسے آنا تھی بدقسمتی سےSharing Federal Governmentفیصد50

میری درخواست ہے کہ اؿ کے ساتھ رابطہ کر کے اس کو جاری کرایا  ۔میں وہ نہیں رھی  PSDPکی 

 more than ہمارے ملک کا ۔ کی طرػ  نشاندہی کرنا چاہتا ہو جائے۔ میں یہا  پر ایک بہت اہم مسئلے

60 percentحصہ  نوجوانو  پر مشتمل ہے یا  فیصدbelow the age of 25 years میں سمجھتا ہو   ۔ہے

کر رہی ہے اور وہ بال  ignoreاؿ نوجوانو  کو بال  Elite Class or Ruling Classکہ ہماری

negative side ہمیں اپنے اساتذہ کے ذریعے اؿ کو  ۔رہے ہیںجا  پرmotivate  کرنے کی ضرورت ہے

اگر ہم اساتذہ کو اعتماد، پیار اور عزت دے دیں  تو  ،نہیں ہے demandاور اس حوالے سے اساتذہ کی کوئی 

کر دیں  گے جس سے ہمارا معاشرہ بہت جلد ٹھیک ہو سکتا ہے۔ میں سمجھتا  motivateکو forceوہ ا  ز بڑی 

اور ہمارا کل کا اثاثہ ضائع کر رہی ہے اگر آج ہم اس پر توجہ دے لیں   negligenceہو  کہ آج کی یہ 

بنانے کے  Councilبنا کر اس طرػ توجہ دی ہے تو  یہ  Youth Councilہمارے وزیر اعلیٰ صاحب نے 

نو  میں اس میں حوالے سے میں انہیں خراج تحسین یش  کرتا ہو  اور امید رکھتا ہو  کہ آنے والے د

مزید بہتری آئے گی اور ہماری نوجواؿ نسل بھرپور طور پر اپنے اس ملک اور اپنے صوبہ  کی بہتری کے لئے 

 اپنا فرض ادا کرے گی۔

صاحب نے پچھلے ساؽ  وزیراعلیٰ کرو  گا کہ requestجناب سپیکر!میں آخر  میں صرػ ا  ز  

کا اعلاؿ یا تھا مجھے یقین ہے کہ اس ساؽ  packageرمضاؿ المبارک میں دورہ پاکپتن کے دوراؿ ایک 

یا جائے گا اور میں پاکپتن کی عواؾ کی طرػ سے اؿ کا شکریہ ادا  accommodateکے بجٹ میں اس کو 

مبارکةد یش   کرتا ہو ۔ میں اس ایواؿ اور وزیر خزانہ صاحب کو ایک انتہائی متوازؿ بجٹ یش  کرنے پر

 ہو ۔ بہت بہت شکریہ کرتا

تشریف نہیں رکھتے۔ محترمہ راحیلہ خادؾ حسین  !۔۔۔شکریہ۔ خواجہ محمد اسلاؾ صاحب :جناب سپیکر

 تشریف نہیں رکھتیں۔ محترمہ راحت اجمل صاحبہ! !۔۔۔صاحبہ
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جناب سپیکر!مجھے وقت دینے پر آپ کا بہت شکریہ۔ میں ب  سے ہلے  اپنے قائد  :محترمہ راحت اجمل

رکةد دینا چاہتی ہو  کہ جن کی زیر نگرانی  جناب تنویر اشرػ کائرہ نے اتنا میا   محمد شہباز شریف  کو مبا

 روپے کی خطیر رقم تعلیم کے شعبہ ۔ارب123متوازؿ ٹیکس فری ترقیاتی اور عواؾ دوست بجٹ یش  یا۔ 

خیاؽ میں رکھ کر ہمارے قائد نے یہ ثابت کر دیا ہے کہ اؿ کو مزدور، غریبو  اور ہاریو  کے بچو  کا کتنا 

 :ہے کہ visionہے۔  میرے قائد کا یہ 

 تو پوجے گا زمانہ کل جنھیں تراشو گے

 پتھر کی طرح آج جو راہو  میں پزے ہیں

 

کا قیاؾ،  مفت کتابیں، دانش سکولو  کا قیاؾ I.T Labsجناب سپیکر!پنجاب بھر کے سکولو  میں  

صرػ  علاقے  کے لوگو  کے    نہاور وظائف کی فراہمی یہ ثابت کر ہ ہیں کہ میرے قائد کی پالیسیا

 ۔ لئے بلکہ پورے پاکستاؿ  کے لئے قابل تحسین  اور بہت زیادہ مفید ہیں

روپیہ  ۔ارب2میرے قائد نے  صحت کی مد میںتوجناب سپیکر!جہا  تک صحت کا تعلق ہے  

تھو  اس طرح غریب  کو چونکہ روٹی ملنا مشکل ہوتی ہے  لہذا وہ صحت کے ہا  ،رکھ کر یہ ثابت کر دیا ہے

نہیں مرے گا جس طرح ہمارے وطن عزیز کے دیہاتو  میں لوگ مشکلات کا سامنا کر رہے ہیں۔  

الحمدللہ آج   صرػ لاہور کے ہسپتاؽ ہی نہیں  بلکہ پنجاب بھر کے ہسپتالو  میں مفت ادویات  فراہم  ہونے 

چونکہ تحصیل بن چکا ہے یہا   کی وجہ سے غریب بہت مستفید ہو رہے ہیں۔  میرا علاقہ کوٹ رادھا کشن

لاکھ کی آبادی کو یہ رورؽ ہسپتاؽ مستفید نہیں کر سکتا لہذا میری 13ایک رورؽ ہسپتاؽ قائم ہے یہا  کی 

 کا قیاؾ  مکن  بنایا جائے تاکہ ا  ز بڑی آبادی مستفید ہو سکے۔ THQدرخواست ہے کہ یہا  پر 

جھتی ہو  کہ یہ بہت مفید سکیم ہے اسے  جناب والا!جہا  تک سستی روٹی کا تعلق ہے تو میں 

۔ اس کی کوئی مخالفت کرتا ہے تو کرے اس میں فاففیت لانا ہمارا کاؾ ہے، ہم چاہئےقائم و دائم رہنا 

ہیں اور میں وعدہ کرتی ہو  کہ  میں میا  صاحب کا ایک  تنور چار نمائندو  کا کاؾ ہے۔ میرے علاقے میں

 انی کرو  گی۔  میں دھوں   گی کہ کوؿ کرپشن کرتا ہے۔ سپاہی بن کر اؿ کی حفاظت اور نگر
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روپے میا  صاحب  نے  بجٹ میں رکھے ہیں۔ میں  ۔ارب2جناب سپیکر!میٹھے پانی کے لئے 

میں فلٹریشن  پلانٹ لگائے جائیں تاکہ ہم جو مدتو  سے کڑوا پانی  استعماؽ  اتدععا کرتی ہو  کہ میرے علاقہ

 کے لوگ اس سے مستفید ہو سکیں۔  کر ہ ہیں میں اور میرے علاقہ

کے  missing facilities اور سکولو  میںجناب سپیکر!اس کے علاوہ  صحت کے میداؿ میں

  کے سکولو بھی سکوؽ ہیں اؿ کومیں جتنے بھی بارے میں بھی مجھے کچھ کہنا ہے۔ میرے علاقہ

 ز فراہم کئے جائیں۔  فنڈکچھ روپے میں سے  ۔ارب2کی مد میں رکھے گئےmissing facilitiesلئے

جناب سپیکر!آبادی کو کنٹروؽ کرنے کے لئے ڈاکٹر اشرػ صاحب نے ایک تجویز دی تھی 

میں اس سے متفق ہو ۔  ہمارا خطہ ا  ز زیادہ آبادی کا متحمل نہیں ہو سکتا۔ ہم جتنی بھی ترقی کر لیں  لیکن 

 یش  کی تھی کہ ایسے سنٹر قائم کئے جائیں نے جو تجویز انہو ر ہو جائے گی لہذا وہ  آبادی میں اضافے کی نذ

کریں  کہ educateجو لوگو  کو اس کی ترغیب دیں ، ممبراؿ اسمبلی کی ڈیوٹی بھی لگائی جائے کہ وہ لوگو  کو 

کم بچے پیدا  ہو ۔ جس کے بچے چار ہو  گے اؿ کو صحت اور تعلیم کی سہولت مفت دے دی جائے گی۔ 

 بھی ہے۔ اس پر عمل یا جائے۔  یہ میرا مشورہ بھی ہے اور اتدععا

شکریہ۔ محترمہ سکینہ شاہین صاحبہ، محترمہ دیة مرزا اور  محترمہ فوزیہ بہراؾ صاحبہ کے عد   :جناب سپیکر

مرد ممبراؿ رہ جائیں گے اس لئے میں چاہتا ہو  کہ ہلے  خواتین کو وقت دے دیتے ہیں پھر ہم بیٹھے رہیں 

 گے۔ 

 ٹھیک ہے۔  :ممبراؿ معزز 

 محترمہ سکینہ شاہین صاحبہ! ب سپیکر:جنا

جناب سپیکر!آج چار دؿ کے عد  میری بھی باری آ گئی ہے۔ میں آپ کی بےحد  :محترمہ سکینہ شاہین

غریبو  کے بچو   ،زی اور عواؾ دوست بجٹ  عواؾ کی ترقیاممنوؿ ہو ۔  صبر کا پھل میٹھا ہوتا ہے۔ یہ متو

تنویر  جناب تزپ کو دؽ میں رکھتے ہوئے وزیر اعلیٰ کی قیات میں کی تعلیم و تربیت اور فلاح و بہبود کی 

 ۔۔نے یش  یا ہے۔  ہ اشرػ کائر

 جناب سپیکر!یہ پزھ کر تقریر کر رہی ہیں۔ :جناب محمد سن خ خاؿ اریری
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 پزھ کر تقریر نہ کریں ۔ ،لیں hintsآپ  جناب سپیکر:

لے رہی ہو ۔ میں  hintsریر کی ہیں۔ میں تو جناب سپیکر!لوگو  نے تو دیکھ کر تقا :محترمہ سکینہ شاہین

cheating  نہیں کر رہی۔ 

 اچھا ٹھیک ہے، یہ اعتراض اپوزیشن کی طرػ سے آیا تھا۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جو بجٹ یش  یا گیا ہے میں وزیر اعلیٰ کی پوری ٹیم کو مبارکةد دیتی  :محترمہ سکینہ شاہین

 ہو  کہ یہ بجٹ بہت اچھا ہے۔ 

ب سپیکر!تعلیم کے لئے جو اقدامات کئے گئے ہیں اور جو فنڈز رکھے گئے ہیں اور دانش سکوؽ جنا 

میں یہ جھتی ہو  کہ یہ وہ اقدامات ہیں کہ جن کو جتنا بھی سراہا   مختلف علاقو  میں بنائے جا رہے ہیں

یک قابل ستائش عمل ہے جراء اور  سیٹو  کا اضاہ  بھی ااجائے  کم ہے۔ اس کے علاوہ یڈییکل کالجو  کا 

 اس ملک کی بہت ترقی ہوگی۔  اس سے بھی انشاء اللہ تعالیٰ

جناب سپیکر!زرعی ماہرین کے لئے زرعی زمین  ایک مربع اور نو لاکھ روپے دینا بہت اچھا ہے۔  

اسی طرح ویٹرنری  اور  دوسرے ماہرین  کے لئے بجٹ میں فنڈز رکھے گئے ہیں۔  میں جھتی ہو   کہ یہ 

،  اؿ کے اقدامات اور اؿ کے کارہائے visionشہباز شریف کےمحمدین اقدامات ہیں۔ میں میا  بہتر

جن میں غرباء کے بچو  کے لئے سپیشل ایجوکیشن میں  بھی اقدامات  ،نمایا  جو تعلیم کے میداؿ میں ہیں

اپنے دؽ میں رکھتے ڈرائیور کے بچے  کے لئے اور غریبو  کے بچو  کے لئے بھی درد  کئے ہیں کہ ایک رکشا

ہم انشاء اللہ تعالیٰ   بےشک وہ پہلا قطرہ ہی کیو  نہ ہو ،کی بہت تعریف کرتی ہو  visionمیں اؿ کے   ہیں

 اس کو بحربیکرا   بنا کر  چھوڑیں  گے۔ 

جناب سپیکر!سستی روٹی سکیم  خادؾ اعلیٰ کی سکیم نہیں ہے۔ یہ غریب عواؾ کی سکیم ہے۔ اس  

می ہے تو ہم ب  اؿ کے سپاہی مل کر اؿ خامیو  کو دور کریں  گے اور انشاء اللہ تعالیٰ  کے اندر اگر کوئی خا

اس منصوبے کو کامیاب و کامراؿ کریں  گے بلکہ اس طرح کے اور غریب پرور منصوبے بھی اپنے ملک 

 میں جاری کریں  گے۔
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سکیل  تک 16جناب سپیکر!تنخواہو  میں اضاہ  کے حوالے سے میری تجویز ہے کہ  ایک سے  

سکیل تک کے ملازمین کی تنخواہو  میں 00سے  17فیصد اور 22کے ملازمین  کی تنخواہو  میں اضاہ  

 فیصد ہو تو  زیادہ بہتر ہے۔ 32اضاہ 

ش  under ground systemجناب سپیکر!ریلوے کا 
َ
ذرا بہتر یا جائے تو ہمارے شہر کا ر

 veterinary expertise, agricultureطرح کم ہو سکتا ہے۔ میری ایک تجویز یہ بھی ہے کہ جس 

expertise  اورirrigation expertise  کے لئے آپ نے اس بجٹ کے اندر نرؾ گوشہ رکھا ہے اسی

خواتین ہوتی ہیں اؿ کو بھی اگر چھوٹے چھوٹے بغیر سود یا پانچ  vocational expertiseطرح 

قہ ذاا میں بنے تو اس سے بھی ہنر کو اؿ کے علا vocational institutionمرلے کا پلاٹ دے کر 

 vocationalفوقیت ملے گی اور لوگ روزگار کمانے کے قابل ہو جائیں گے۔ خصوصی طور پر 

expertise  کے لئے نرؾ گوشہ رکھنے سے خواتین کو بہت حوصلہ ملے گا۔ اگر یہ بھی مکن  نہیں ہے تو کم

کو  vocational expertiseبھی مکن  ہو اؿُ  پچاس، دس، پندرہ یا جتنا interest free loanاز کم 

دیا جائے بلکہ میری تو یہ بھی کوشش ہے کہ اگر کوئی خاتوؿ تھوڑی بہت بھی سلائی کڑھائی جانتی ہے تو اس 

کو بھی پانچ دس ہزار روپے کا قرضہ بغیر سود دیا جائے تاکہ وہ اپنے کاؾ کو بہتر کر کے اور اپنی آمدنی میں 

 خرچ اور اس کا  distributionکنبے کی کفالت کر سکے۔ بجٹ میں موجود فنڈز کی اضاہ  کر کے اپنے 

 بہترین اور فافػ طریقے سے ہوگا تو انشاء اللہ ہمارے ملک کی ترقی میں بہت بہتری ہوگی۔

جناب سپیکر!مرغی پاؽ سکیم دیہاتی خواتین کے لئے بلکہ میں یہ کہو  گی کہ دیہاتی بچیو  کے  

اؿ بچیو  کو سکوؽ کے روزانہ کے خرچ مثلاً کاغذ  sometime سکوؽ جاتی ہیں کیونکہ لئے ہونی چاہئے جو

پنسل کے لئے  پانچ دس روپے بھی نہیں ملتے۔ اگر مرغی پاؽ سکیم کے تحت وہ بچیا  اپنی مرغیا  خود پاؽ 

اس کے  بنا لیں تو بہت اچھا اقداؾ ہوگا۔ pocket moneyکر کے اپنی  sale outلیں اور انڈو  کو ہی 

علاوہ دیہاتی خواتین جو کہیں جا کر کوئی ملازمت نہیں کر سکتیں، اپنے بچو  اور گھر کو نہیں چھوڑ سکتیں اور 

بغیر سود کے مل جائے تو ساؽ ڈیڑھ  loanہزار کا  پندرہ بیس جن کا کوئی ذریعہ آمدؿ نہیں ہے اگر اؿ کو

بھی لیں گی اور حکومت سے بغیر سود کے لی  ساؽ کے عد  پچاس ساٹھ ہزار روپیہ ایک بھینس پاؽ کر کما

 میں ہو جائیں گی۔ positionہوئی رقم بھی لوٹانے کی 
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جناب سپیکر!ٹیکنیکل تعلیم کے حوالے سے بھی میری حکومت سے تجویز ہے کہ حکومت اس  

کی ضرورت ہے۔  میں بہترین اقدامات کرے۔ ہنرمندو  میں اضاہ  ہماری قوؾ، ہمارے ملک اور صوبہ

 ادارے موجود ہیں انہی میں ہی ڈبل کا ا  کا اجراء کر کے ہنرمندو  میں اضاہ  کر سکتے ہیں۔ جو ٹیکنیکل

Deserving fund  یعنی سپیشل بچو  کے فنڈ کو بھی نہایت فافػ طریقے سےserve  کرنا چاہئے اور

 شہباز شریف، تنویر قائم شدہ ادارو  کی حالت زار کو بہتر بنانا چاہئے۔ میں آخر میں وزیر اعلیٰ میا  محمد

کی تعریف  visionاشرػ کائرہ اور اؿ کی ٹیم کو  مبارکةد یش  کرتی ہو ۔ میا  محمد شہباز شریف کے 

کرتی ہو ، میا  محمد شہباز شریف کے اقدامات کو خراج تحسین یش  کرتی ہو  اور میا  محمد شہباز 

اس ملک کے اندر بہترین کاؾ نہیں کرتی ہو ۔ اگر اؿ کے اقدامات سے  saluteشریف کی سوچ کو 

ہوگا تو کم از کم بہترین کی بنیاد ضرور رھی  جائے گی اور ہم انشاء اللہ تعالیٰ اؿ کے ساتھ ہیں۔ میں آخر پر 

 ایک شعر سے اپنی تقریر کا اختتاؾ کرو  گی۔

 ر کہوخاشاہراہو  پہ پُھوؽ بکھریں  گے ہم ابھی چُن رہے ہیں 

 ئیں گے پھر ہو  گے باوقار کہورہن رھی  ہوئی خود ہی چھڑا

 )نعرہ ہائے تحسین(                       

 بہت شکریہ۔ جی، دیة مرزا صاحبہ! جناب سپیکر:

بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر!آپ کا شکریہ۔ میں اپنے قائد میا  محمد شہباز  :محترمہ دیة مرزا

جنہو  نے سستی روٹی سے لے کر ادویات، کو خراج تحسین یش  کرتی ہو  کہ  visionشریف کے 

تعلیم غرضیکہ زندگی کے ہر شعبے میں غریبو  کی دہلیز تک انصاػ پہنچایا جس سے ایک غریب آدمی کو 

relief   کے مقبوؽ ترین وزیر اعلیٰ ہیں۔ میں ب   شریف  اپنے صوبہشہبازمحمد ملا۔ یہی وجہ ہے کہ میا

شرػ کائرہ صاحب کو خراج تحسین یش  کرتی ہو  جنہو  نے اتنا سے ہلے  وزیر اعلیٰ پنجاب اور تنویر ا

 دیا۔ reliefبہترین، ٹیکس فری اور عواؾ دوست بجٹ یش  یا اور غریبو  کو 

کرنا چاہو  گی کیونکہ  points discussکے چند ایک  11-2010جناب سپیکر!میں بجٹ  

چند ایک گزارشات میں تجاویز کی صورت دیا گیا ہے لیکن  reliefاس بجٹ میں بہت حد تک ہر شعبہ میں 

ایکڑ زمین اور 25کرنا چاہتی ہو ۔ اس بجٹ میں زرعی گریجوایٹس اور ویٹرنری گریجویٹس کو  یش  میں
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کا قرضہ دینا پنجاب حکومت کا بہت ہی قابل ستائش کارنامہ ہے، اس سے بےروزگاری  روپے لاکھ9ساتھ

 میں کمی اور نوجوانو  کا رتبہ لندی ہوگا۔

 گادھی صاحب!اؿ کے عد  آپ کی باری آنے والی ہے، کہیں دور نہیں جانا۔ ب سپیکر:جنا

جناب سپیکر!وزیر اعلیٰ صاحب نے پنجاب کے ہسپتالو  میں مفت ادویات کی فراہمی  :محترمہ دیة مرزا

روپیہ مختص یا ہے جو پچھلی کسی حکومت نے ایسا فلاحی کاؾ نہیں یا۔ اس کے علاوہ  ارب۔6کے لئے 

ڑ سنٹر کا قیاؾ موجودہ حکومت کا بہترین اقداؾ ہے۔ میں صوبہ پنجاب میں چار 

چ

ر
 
ت ل

ے

ن

ہسپتالو  میں مفت ڈا

یش  کرتی ہو ۔ خصوصاً سیالکوٹ  مبارکةدنئے یڈییکل کالجو  کے قیاؾ پر وزیر اعلیٰ پنجاب کو بہت ہی 

انہو  نے میرے ضلع کو بھی اس  میں یڈییکل کالج کے قیاؾ پر وزیر اعلیٰ پنجاب کا شکریہ ادا کرتی ہو  کہ

قابل سمجھا کہ وہا  کے عواؾ اور اؿُ کے بچو  کو اؿ کی دہلیز پر ایک نئے یڈییکل کالج کے قیاؾ سے بہت 

سیٹو  کا اضاہ  اور 452ساری سہوں نہ میسر آئیں۔ یڈییکل کے شعبہ میں موجودہ یڈییکل کالجو  میں 

نئی نشستو  کا اضاہ  ہوگا جس سے تقریت ایک ہزار نئے 550چار نئے یڈییکل کالج کے قیاؾ سے تقریت 

ڈاکٹر ہر ساؽ صحت کے شعبہ میں خدمت کے لئے تیار ہو  گے۔ تعلیم کے شعبہ میں دانش سکولو  کا 

کی تعلیم حاصل کرنے کا خواب پورا کر  levelقیاؾ انتہائی قابل تحسین ہے تاکہ غریب کا بچہ بھی ایچی سن

اور ٹیکسٹ کتابو  کی مفت فراہمی بھی  I.T Labs تماؾ سرکاری سکولو  میں سکے۔ لیمی ا میداؿ میں

و طالبات کی حوصلہ ازیائی کے لئے جو  طلباءاس حکومت کا بہترین کارنامہ ہے۔ میں یہ جھتی ہو  کہ 

 کے ساتھ ساتھ اساتذہ کی بھی حوصلہ ازیائی طلباءوظائف کا سلسلہ چل رہا ہے اسے جاری رہنا چاہئے لیکن 

 ہونی چاہئے۔

جناب سپیکر!نجی شعبہ میں محنت کش کی تنخواہ چھ ہزار سے بڑھا کر سات ہزار کی تجویز دی گئی  

ہے لیکن میری اس سلسلے میں ایک تجویز ہے کہ اس کو چھ سے بڑھا کر کم از کم دس ہزار کرنا چاہئے تاکہ 

پچاس فیصد اضاہ  اور پنشن میں غریب بھی اپنی عزت نفس قائم رکھ سکے۔ ملازمین کی تنخواہو  میں 

روپے کی جو  ارب۔15فیصد اضاہ  بھی بہت خوش آئند اقداؾ ہے۔ خواتین کی ترقی کے لئے 20سے 15

خطیر رقم مختص کی گئی ہے اس سلسلے میں میری یہ گزارش ہے کہ خواتین ممبراؿ کو اس کی مشاورت اور 

پنجاب کی جانب سے جنوبی پنجاب کی ترقی کے  اؿُ کے منصوبہ جات میں بھی شامل یا جائے۔ وزیر اعلیٰ
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میں یہ جھتی ہو  کہ جنوبی پنجاب کی آبادی صوبے کی کل   کروڑ روپے رکھے گئے ہیں38۔ارب3لئے جو 

فیصد ہے۔ امید ہے کہ جنوبی 36فیصد ہے جبکہ مختص کی جانے والی رقم کی شرح ترقیاتی بجٹ کا 31آبادی کا 

 ومیا  کافی حد تک ختم ہو جائیں گی۔پنجاب کے عواؾ کی بہت ساری محر

جناب سپیکر!بڑا بہترین، ٹیکس فری اور عواؾ دوست بجٹ یش  یا گیا ہے لیکن اس میں میری  

شتہ تین ساؽ اور بیت الماؽ کی مد میں جو رقوؾ رھی  جاتی تھیں وہ گز  ةایک مزید گزارش یہ ہے کہ زکوٰ

ندانو  کی غریب اور نادار بچیو  کو جہیز فنڈ کی سے بال نہیں رھی  گئیں۔ اس رقم سے بہت سے خا

صورت میں کافی حد تک مدد مل جاتی تھی جو کہ تین ساؽ سے ختم ہو چکی ہے، اسے اس میں جاری فرما دیا 

 جائے تو بڑی مہربانی ہو گی۔

 میں وزیر اعلیٰ کی توجہ جعلی ادویات کی طرػ دلانا چاہو  گی کہ جو کمپنیا  جعلی ادویات بناتی 

میں ؿ ہیں اؿ کی طرػ توجہ دی جائے۔ جعلی ادویات انسانی جانو  کے ضیاع کا سبب بنتی ہیں اور ا

ڈاکٹرو  کے فارماسیوٹیکل مپنیوں  کے ساتھ کمیشن کے معاملہ پر بھی توجہ فرمائیں تو صحت کے شعبہ میں 

ز کے علاوہ یوار بہت ہی قابل تحسین اقداؾ ہوگا۔ میں وزیر اعلیٰ پنجاب کے صوبہ میں کڈنی سنٹر

ت ل نٹ سنٹرز کے مراکز قائم کرنے کے فیصلے کو بھی خراج تحسین یش  کرتی ہو ۔ وزیر اعلیٰ پنجاب 
ن

چ

ص

ٹرا

یش  کرتی ہو  کہ انہو  نے صوبہ بلوچستاؿ کے  saluteمیا  محمد شہباز شریف کے جذبہ خیر سگالی کو میں

 کے لئے مختص کئے ہیں۔روپے کارڈیک سنٹر کی تعمیر  ۔ارب2شہر کوئٹہ کے مقاؾ پر

جناب سپیکر!آخر میں میری وزیر اعلیٰ پنجاب سے درخواست ہے کہ جب وزیر اعلیٰ صاحب  

بنانے کا اعلاؿ یا تھا  dualسیالکوٹ تشریف لے گئے تھے تو اس وقت انہو  نےلاہور سے سیالکوٹ روڈ

 اڑھائی ساؽ کا عرصہ گزرنے کہ یہ روڈ ابھی سے شروع ہوگا اور اس کے لئے فنڈز جاری فرمائے تھے لیکن

کے باوجود ابھی تک یہ سڑک زیر تعمیر ہے اور یہ کھنڈرات کا نقشہ یش  کر رہی ہے جس کی وجہ سے 

سیالکوٹ اور گوجرانوالہ کے عواؾ روزانہ اس عذاب سے گزر ہ ہوئے اپنی گاڑیا  توڑ ہ ہیں۔ اس 

یت فرمائی جائے کہ وہ جلد از جلد اسے مکمل کر سلسلے میں میری گزارش ہے کہ متعلقہ ٹھیکیدار کمپنی کو ہدا

 دیں  تاکہ ہمیں اس عذاب سے نجات مل سکے۔ 
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جناب سپیکر!تنویر اشرػ کائرہ وزیر خزانہ پنجاب اور اؿ کی ٹیم نے شبانہ روز کی محنت کر کے  

 انہیں اتنے زخیم قسم کے بجٹ کو ا  ز زیادہ کتب کی شکل میں بنایا ہے جو ہم پزھ بھی نہیں سکے تو میں

 اور ٹیکس فری بجٹ ہے۔ بہت شکریہ عواؾ دوست on the whole مبارکةد یش  کرتی ہو  کہ

 سردار ایوب خاؿ گادھی صاحب!)ریٹائرڈ(کرنل جناب سپیکر:

 ۔شکریہ :(گادھی ایوب خاؿمحمدسردار ،ریٹائرڈ) کرنل)پارلیمانی سیکرٹری برائے تحفظ ماحولیات 

ر کے مجموعے کا ناؾ نہیں بلکہ بجٹ ناؾ ہے ایک ونؿ کا، ایک سوچ کا جناب سپیکر!بجٹ صرػ اعداد و شما

کا۔ اس میں کوئی شک نہیں کہ مختلف بحرانو  کی وجہ سے ہماری ملکی معیشت پر  future planningاور 

ے اثرات مرتب ہوئے لیکن اس کے باوجود پنجاب حکومت نے ایک فلاحی، ترقیاتی، ٹیکس فری اور بُر

 یا ہے جو کہ ہمارے وزیر اعلیٰ صاحب کے ونؿ کی عکاسی کرتا ہے۔ متوازؿ بجٹ یش 

کی مد  pro poor schemeجناب سپیکر!عاؾ لوگو  کے مسائل اور غربت میں کمی کے لئے  

دی دینا یناًاس بہت اچھا اقداؾ ہے۔ وہ ملک کبھی ترقی  ۔ارب21سے بڑھا کر  ۔ارب15میں 

ھ

جشہ
سش
روپے کی 

 ہو سکتا جہا  غریب کی ترقی اور خوشحالی نہیں ہو گی۔ جب تک ہم غریبو  نہیں کر سکتا، کبھی خوشحاؽ نہیں

کی ترقی کے بارے میں نہیں سوچیں گے اور غریبو  کو خوشحاؽ نہیں کریں  گے تواس وقت تک اس ملک 

دی غریبو  کو آپ دے سکتے ہیں وہ 

ھ

جشہ
سش
میں خوش حالی نا مکن  ہے اس لئے میں تو یہ کہو  گا کہ جتنی بھی 

اس وقت تک اس  ،جب تک غریب اور امیر میں فرؼ ختم نہیں ہوگا غریب کی فلاح نہیں ہو گی ۔دیں 

 ملک کی فلاح نہیں ہو گی اور یہ ملک ایک فلاحی ریاست نہیں بنے گا۔

ڑ!
 
شہرو  میں غریبو  کے لئے  سستے گھرو  اور دیہاتو  میں پانچ مرلہ کے مفت  جناب سپ

سکیم ہے۔ میری یہ تجویز ہے وزیر خزانہ صاحب سے آپ کی  اچھیپلاٹ کی الاٹمنٹ کی سکیم بہت 

وساطت سے اگر مہربانی کر کے وہ نوٹ کر لیں کہ اس پانچ مرلہ پلاٹ پر غریب کو گھر بنانے کے لئے بلا 

پیسا نہیں ہوگا تو وہ پلاٹ خالی پزا رہے گا جس کا کوئی پاس سود قرض بھی مہیا یا جائے کیونکہ اگر اس کے 

ہے۔ اس غریب کو ا  ز سہولت ہونی چاہئے کہ وہ اپنا گھر بھی بنا سکے تاکہ اس میں سکوؿ سے رہ  فائدہ نہیں

 بھی سکے۔



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 20

 

548 

جناب سپیکر!تعلیم کسی بھی حکومت کی پہلی ترجیح ہونی چاہئے اور مجھے بجٹ کی تقریر پزھ کر یہ 

بچے  فیصد41سے  ہمارے  خوشی ہوئی ہے کہ پنجاب حکومت کی پہلی ترجیح تعلیم اور صحت ہے لیکن بدقسمتی

ابھی بھی سکولو  میں نہیں جا رہے۔ میں گزارش کر ہ ہوئے تجویز دو  گا کہ کوئی ایسا قانوؿ بنایا جائے 

کہ جووالدین اپنے بچو  کو سکوؽ نہیں بھیج رہے، انہیں کوئی سزا تجویز کی جائے تاکہ ہر بچہ کم از کم سکوؽ 

شہباز شریف  تعلیم کے میداؿ میں جتنی  کوششیں کر محمد  لازمی جائے۔ اس میں کوئی شک نہیں کہ میا

سرکاری سکولو  میں قائم کرنا انقلابی منصوبہ ہے  I.T Labsرہے ہیں اس سے ہلے  کسی نے نہیں کیں۔ 

بچے جب سکولو  میں ہی نہیں جائیں گے تو وہ اؿ سہولتو  سے کیسے فائدہ اھارئیں گے اس  فیصد41لیکن 

بچے لازمی سکولو  میں  فیصد41س کے لئے کوئی لازمی لائحہ عمل بنایا جائے کہ وہ لئے یہ گزارش ہے کہ ا

جائے۔ ہمارا دیا کر کے مڈؽ کا درجہ upgradeجائیں۔ دیہاتی علاقو  میں قائم تماؾ پرائمری سکولو  کو 

ر اسے باہر مڈؽ ہونا چاہئے اور کم از کم مڈؽ تک تعلیم ہر بچہ اپنے گاؤ  میں حاصل کر سکے او levelپہلا 

 نہ جانا پزے اور گھر کی دہلیز پر ہی اسے تعلیم ملے۔کہیں 

جناب سپیکر!صحت کے شعبہ میں میا  صاحب کا بہت بڑا کارنامہ ہے کہ غریب مریضو  کے  

روپے کی رقم خاص طور پر مختص کی ہے جو کہ بہت بڑا کاؾ ہے جس سے کم از کم اس غریب  ۔ارب6لئے

چارہ ہسپتاؽ نہیں جا بے  گی جو دوائی لینے کے لئے پیسے نہ ہونے کی وجہ سے کو صحت کی سہولیات میسر ہو

سکتا تھا تو اب وہ کم از کم ہسپتاؽ میں کھلے دؽ سے جا کر اپنی دوائی لے سکے گا۔ اس کے علاوہ کڈنی اور یوار 

عاؾ آدمی کو اپنے  سنٹرز کے قیاؾ کا منصوبہ بہت اچھا ہے اور اسے نیچے ضلعی سطح تک لے کر جانا چاہئے تاکہ

سہولت میسر آئے۔ موبائل ہسپتالو  کا خاص طور پر دیہی علاقو  میں یہ  ضلعی وار کوارٹر ہسپتاؽ میں ہی 

جانا بہت اچھا کاؾ ہے کہ موبائل ہسپتاؽ کم از کم دیہاتو  میں کچھ ہفتے یا کچھ دیر کے لئے جا کر لوگو  کو اؿ 

یات دیں  گے اور اؿ کی صحت کا خیاؽ رکھا جائے گا۔ یہ بہت کے گھرو  کی دہلیز پر صحیح طریقے سے ادو

کی بجائے چونکہ ہمارے صوبہ  22لکھا ہوا ہے تو میری یہ تجویز ہے کہ  22اچھا کاؾ ہے اور یہ موبائل ہسپتاؽ 

اضلاع ہیں تو کم از کم ہر ضلعی وار کوارٹر میں ایک موبائل ہسپتاؽ دیہی علاقو  میں جانا   36پنجاب کے 

 ۔چاہئے
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عواؾ کا  فیصد70جناب سپیکر!زراعت ہمارے ملک کی ریڑھ کی ہڈی کی مانند ہے اور ہمارے  

تعلق دیہات سے ہے اور کسی نہ کسی طریقے سے وہ زراعت سے وابستہ ہیں۔ زراعت کی ترقی کا مطلب یہ 

شہباز  محمد عواؾ کی براہ راست ترقی۔ چھوٹے کسانو  کی فلاح و بہبود کے لئے میا  فیصد70ہے کہ اؿ 

مشینری  basicشریف صاحب نے پچھلے دو ساؽ سے بڑی اچھی گرین ٹریکٹر سکیم شروع کی ہوئی تھی اور 

آج کل ٹریکٹر ہے جس کا فائدہ یہ تھا کہ چھوٹا کساؿ جو چار ایکڑ سے کم زمین کا مالک تھا  اسے ٹریکٹر میں دو 

دی مل جاتی تھی لیکن اس بجٹ میں اس کا ذکر

ھ

جشہ
سش
نہیں ہے۔ میری یہ تجویز ہو گی کہ اچھی  لاکھ روپے کی 

سکیم اور غریب کساؿ کے لئے جو سکیم بنائی گئی ہے اور زراعت کے شعبہ میں جو کہ ریڑھ کی ہڈی کی مانند 

گرین ٹریکٹر سکیم کا اجراء اسی طرح کریں ، اس سکیم میں  پچھلے    لازمی شروع رہنی چاہئے۔ ہے یہ سکیم

 دئیے تھے  اس کو بڑھا کر بیس بیس ہزار ٹریکٹر دئیے جانے  سالو  میں دس دس ہزار ٹریکٹر

ے

 
م

اور یہ  چاہ

 ۔  چاہئےسکیم شروع رہنی 

کا منصوبہ دیا جا رہا ہے۔   شعبہ زراعت میں پانی  Solar Energy Tubewellsجناب سپیکر!جو 

وہ بجلی کے  کی بہت لت ہے، نہری پانی بہت کم ہے۔ ٹیوب ول  کا پانی جو ہم فصلو  کو دے رہے ہیں 

لگنے سے زراعت  Solar Energy Tubewellsبحراؿ کی وجہ سے پورا نہیں ہو رہا ہے۔  امید ہے کہ یہ 

پر نہری پانی نہیں پہنچ رہا ہے   tailمیں فصلو  کو پانی کی سہولت میسر آسکے گی۔ میری گزارش یہ ہے کہ 

 کا پانی میٹھا ہے وہا  لگائے جائیں  تاکہ  پر جہا  نیچے Solar Energy Tubewells tailاس لئے کم از کم یہ 

ٹیوب ول  کا   پانی نہری پانی کے ساتھ مل کر  کسانو  کو پانی کی سہولت میسر آسکے اور پانی کی لت ختم 

 ہوسکے۔ 

ہے۔ ڈسٹرکٹ ٹوبہ یک   point میرا آخر میں اپنے ڈسٹرکٹ کے بارے میں جناب سپیکر!

 water supplyجہا   نیچے کا پانی کھارا ہے۔ میں نے بجٹ میں  جو سکیمیں نگھ   میں  زیادہ تر رقبہ ایسا ہے

میں زیادہ تر  سکیمیں اؿ علاقو  میں ہیں   جہا  نیچے کا پانی میٹھا  ہے۔ میری  ؿ  ہیں اھیکی پز sewerageاور

 والو  کو کہیں کہ خدا کا خوػ کریں  کہ وہ ڈسٹرکٹ جن کا نیچے P&Dآپ کی وساطت سے گزارش ہے کہ 

دیں  تاکہ وہا  لوگو  کو پانی کی سہولت مل سکے کیونکہ وہا   special packageکا پانی کھارا ہے اؿ کو

 لوگو  کو پانی کی سہولت نہیں ہے۔ 
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یہ میری بھی سفارش ہے۔ آپ بھی سفارش کردیں  کیونکہ میں یہا  بوؽ نہیں سکتا اس  جناب سپیکر:

 لئے آپ میری بھی اسی طرح سے سفارش کردیں ۔ 

 کرنل )رماحولیات تحفظ پارلیمانی سیکرٹری برائے 

ھ

ٹ

چ

پ

چ

ش

ھ

ت
لپ ف

  (:گادھی (سردار محمد ایوب خاؿیٹائرڈ)

 ت ا ٹائٹس کے مریض ہو رہے ہیں تو براہ مہربانی اب وزیر خزانہ 
مش ٹھیک ہے۔  جناب سپیکر!زیادہ  تر لوگ ہ

دیا جائے  packageصاحب بھی آگئے ہیں، میری اؿ سے گزارش ہے کہ ضلع ٹوبہ یک  نگھ  کو خصوصی 

 کا پانی کھارا ہے۔ بہت کے منصوبے زیادہ سے زیادہ دئیے جائیں کیونکہ وہا  نیچے water supplyاور وہا 

 شکریہ

 محترمہ زیب جعفر!اؿ کے عد  رانا اقباؽ صاحب ہیں۔  جناب سپیکر:

MISS ZAIB JAFFAR: Mr. Speaker! I am extremely grateful to you 

for giving me time at last hour. First of all I congratulate hon’able Chief 

Minister. 

 محترمہ!اردو میں تقریر کریں ۔  جناب سپیکر:

دینا چاہو  گی کہ اتنے  مبارکةدمیں فنانس منسٹر کو بھی   ۔جناب سپیکر!ٹھیک ہے محترمہ زیب جعفر:

ہیں  financial crisis اور جہا  پر ہمارے لڑ رہا ہے  voluntarilyمشکل ترین حالات میں جہا  پاکستاؿ 

 دینا چاہو  گی۔ مبارکةدبجٹ دیا ہے تو میں اس پر اؿ کو pro poorاؿ حالات میں اتنا اچھا 

I think he has done a wonderful job. اپوزیشن کی طرػ سےactually  میں نے دو تین چیزو  پر

ؿ  بھی جرسٹ ب بھائی بیٹھے ہوئے ہیں میں اکہ ہمارے ابھی I am gratefulاعتراضات دیکھے ہیں 

 08-2007کرنا چاہو  گی۔ جو سابق گورنمنٹ رہی ہے میں اس حکومت کے بجٹ  emphasizedکو

ملین دیا  08میں  2007بجٹ reserved allocatedکرنا چاہو  گی۔ comparative study mentionکا

 That is an increase of 28دیا ہے وپےر ملین 04بجٹ میں ایجوکیشن کے2010گیا تھا اور ہم نے 

percent   ہزار 5میں شعبہ ہیلتھ میں  2007اسی طرح 

 ،in Healthکردیا ہے۔ ہم نے 500ہزار 03ملین دیا گیا تھا ہم نے اس کو بڑھا کر  02سو 4

98.2 percent increase  یا ہے۔ جہا  ہم بات کر ہ ہیں کہpro poor تو ہماری  چاہئےبجٹ ہونا
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ایجوکیشن اور ہیلتھ میں رہا ہے۔ ہم جب غریب بچے کی بات کر ہ ہیں کہ focus point کاگورنمنٹ

یا ہے۔  initiateہمارے غریب طبقے کے بچے اچھے سکولو  میں نہیں جاسکتے تو وہا  ہم نے دانش سکوؽ 

کے گوش نہیں یا۔ میں اپنے صحافی بھائیو   launchاس سے ہلے  کسی بھی گورنمنٹ نے ایسا پراجیکٹ 

رکھا ہے  کہ وہ بچے جو کچے مکاؿ  set criteriaگزار کرنا چاہو  گی کہ اس کے لئے چیف منسٹر پنجاب نے 

ہیں وہ  parents joblessہے، جن کے  six thousand and lessکی انکم parentsمیں رہتے ہیں جن کے 

 notableگا تاکہ وہ اچھے ملے  boarding schoolمیں پزھیں گے۔ اؿ کو اچھا    بچے اؿ دانش سکولو

representatives  بن کر نکلیں۔ اسی طرح ہم نےSchools of Excellence  شروع کئے ہیں۔ جہا

ہم نے شروع  projectsیا گیا ہے تو میں یہ کہتی چلو  کہ یہ ignoreیہ بات کر ہ ہیں کہ جنوبی پنجاب کو

ہے، رحیم یار خاؿ ہے۔  ہم لوگو  نے  ہی جنوبی پنجاب سے کئے ہیں۔ جس طرح حاصل پور ہے، چشتیا 

initiatives وہیں سے کی ہیں۔ دانش سکوؽ کے علاوہ ہم نےPEEF یا ہے جس میں ہم نے غریب قائم

دے رہے ہیں، اؿ  free educationکو eleven thousand studentsبچو  کے لئے فنڈز دئیے ہیں اور

 ہم نے پاکستاؿ کا بہتر مستقبل سو چا ہے، اگر ہم نے اگر Why is this initiativeرہا ہے۔جا کو باہر بھیجا 

سے باہر نکالنا ہے  third world countryقائم کرنا ہے اور پاکستاؿ کو revolutionآنے والی نسلو  میں 

So we must get all youth educated  ہمارے جو بچے بے روزگار پھر رہے ہیں اؿ کوeducate  یا

یہ جو سستی روٹی  کا پروگراؾ شروع یا گیا ہے یہ آپ کے اور میرے لئے نہیں   جائے تاکہ غربت ختم ہو۔ 

شروع کئے گئے ہیں یہ ڈیفنس اور کینٹ کے علاقو  میں شروع نہیں کئے گئے بلکہ یہ  تنور ہے۔ دس ہزار

روپے دہاڑی نہیں کما -/300اؿ غریب تحصیلو  اور علاقو  میں شروع کئے گئے ہیں جہا  پر غریب 

روٹیا  بنتی   42لگائیں  تو ایک کنبہ جس میں چھ ممبر رہتے ہیں  تو اس کنبہ کی  روزانہ estimateاگر آپ  سکتا۔

کریں   multiplyروپے سے  -/2روٹیا  پزتی ہیں اور اگر آپ اس کو  0282ہیں۔ اس طرح سے  مہینے کی 

 چھ ہزار تنخواہ ہے اس روپے بچا رہا ہے۔  جس کی-/2160تو ایک خانداؿ  سستی روٹی پروگراؾ کے تحت 

نہیں ہے، یا  pro poor initiativeروپے ہو رہی ہے۔ میں پوچھنا چاہو  گی کہ یا یہ -/2160کی بچت 

 یہ غریب دوست پروگراؾ نہیں ہے؟ )نعرہ ہائے تحسین(

 اریری صاحب!آپ نے ہاتھ روک لیا ہے۔  جناب سپیکر:
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 انداز بیا  اگرچہ بہت شوخ نہیں ہے

 دؽ میں اتر جائے میری باتشاید کہ یرہے 

 

 جی، محترمہ!

بلین کا پراجیکٹ دیا ہے جس  2جناب سپیکر!اسی طرح ہم نے ہیلتھ کے سیکٹر میں  محترمہ زیب جعفر:

کے لئے ہے جو چھ ہزار روپے کی تنخواہ میں  familyہیں تو یہ بھی انہی free medicationsمیں 

downfall تھی کیونکہ ہمارے ہا  اپوزیشن کی طرػ سے تنقید آئی۔کرتی ہے DHQ  میں اچھی

facilities اس لئے ہر نہیں ملتیںfamily  بڑے  شہرو  کی طرػ رخ کرتی ہے۔ آج آپ کےDHQs 

fully air conditioned ،ہیںCardiology Ward  ،بنے ہیںDialysis Centres   بنے ہیں۔ ہم لوگو

 کس کے لئے ہے، ہم کوؿ سے طبقے کو یہ  ،کئے ہیں funds allocateمیں   Kidney Transplantنے 

cater  کر رہے ہیں؟ ہمlower class  کوcater کر رہے ہیں۔I don’t think so  اؿ برے حالات میں

We could do better than this and I am sure Opposition also really acknowledges 

apart from that  اور میرا فرض ہے کہ میں اپنے علاقے  کیونکہ میں جنوبی پنجاب سے تعلق رکھتی ہو

دئیے گئے ہیں   یہ بات کی گئی ہے کہ یہ  projectsکے  روپے بلین 70کے بارے میں بات کرو ۔ پہلی دفعہ

 monitorیہ صرػ چیف منسٹر  صاحب پر واجب ہے کہ وہ اس کو  I don’t think soغریب تک پہنچے تو 

یہ ہم ب  کی مشترکہ  ،ہیں colleagues جتنے بھی میرے کریں  بلکہ یہا  بیٹھے ہوئے جنوبی پنجاب کے

effort کہ یہ فنڈز ہم اپنے علاقو  تک پہنچا سکیں۔ وہا  پر  ب  سےضروری  اور  ب  سے بڑا  چاہئے ہونی

کے  irrigationمسئلہ  پانی کا ہے۔ جس طرح ہمارے ایم پی اے شفیق صاحب نے بھی ذکر یا۔ صرػ

پانی کا بہت بڑا مسئلہ ہے۔ میں چاہو  گی کہ گورنمنٹ کی ترجیحات میں پینے کے لئے ہی نہیں بلکہ پینے کے 

 lastدی جائے۔  انہی الفاظ کے ساتھ میں آپ کا شکریہ ادا کرو  گی کہ آپ نے  importanceپانی کو بھی 

hour میں مجھے ٹائم دیا۔ شکریہ 

 مہربانی۔   رانا محمد اقباؽ خاؿ! ،جی، بہت شکریہ جناب سپیکر:

شہباز شریف وزیراعلیٰ محمد الرحیم۔ شکریہ۔ جناب سپیکر!میں میا  بسم اللہ  الرحمٰن :خاؿ رانا محمد اقباؽ

پنجاب اور وزیر خزانہ تنویر اشرػ  کائرہ  صاحب کو مبارکةد یش  کرتا ہو  کہ انہو  نے عوامی بجٹ یش  
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کروڑ عواؾ کے ساتھ محبت کا  9عواؾ کے ساتھ، پنجاب کے ساتھ اور پنجاب کی  نے یا۔ میا  صاحب

 کروڑ عواؾ سے داد 26کو انہو  نے یش  کر کے پاکستاؿ کے NFC Awardاس سے ہلے   ۔اظہار یا

 ہے کہ انہو  نے پانچ ترجیحات دی ہیں جس میں سستا انصاػ، visionلی۔ میا  صاحب کا یہ 

جو بجٹ تھا کاری تعلیم امن عامہ،تعلیم،صحت اور کسانو  سے محبت اس کے  علاوہ میا  صاحب نے ہما

 ۔اس کے لئے زیادہ بجٹ رکھا 

روپے  ۔ارب38سے بڑھا کر  ۔ارب32میں انہو  نے امن واماؿ کے مد میں بجٹ اس 

بہتری کی طرػ چل پزے  ہم اس میں ہمارے امن عامہ میں بہتری تو نہیں آئی لیکن انشاءاللہ  ۔کردئیے

ج ،ہیں اور اس کے علاوہ سستی روٹی کا مسئلہ ہے
سش

دی ہے

ھ

دی کے حوالے ۔شہ

ھ

جشہ
سش

روپے  ب ۔ار22سے 

کوؿ سے سستی روٹی میں دیا ہے ۔ سستی روٹی کے حوالے  ۔ارب5گندؾ میں رکھا ہے اور اس کے علاوہ 

روٹی ایک  میرے شاہدرہ میں آکر دیکھیں اور میں ایک  ؟مسئلہ  ہے یا کرپشن  ہےکوئی کہتا ہے کہ اس میں 

عواؾ اور  ،ئی بھی آکر دیکھے انشاءاللہ اس میں کوئی کرپشن نہیں ہےاور ایک ایک بیگ کا حشب دو  گا ۔ کو

غریب آدمیو  کو سہولت مل رہی ہے۔ شاہدرہ کی عواؾ کی طرػ سے میں مطالبہ کرتا ہو  کہ شاہدرہ کو 

 ۔)قطع کلامیا (صوبہ قرار دیا جائے

ہر  کہ کریں  گےکیونکہ یہ صوبہ بننے کے مستحق ہے اوراگر دوسرے علاقو  کے عواؾ  مطالبہ  

ہ ل صوبہ بنے تو شاہدرہ کو بھی صوبہ بننا چاہئے ۔ اس کے علاوہ بے گھر لوگو  کےلئے  جو میا  صاحب نے 

پلاٹ گھر بنانے کا وعدہ یا ہے یہ میا  صاحب کا عواؾ سے محبت کا ثبوت ہے ۔اس کے علاوہ پانچ مرلہ 

کا ثبوت ہے۔ اس کے علاوہ تعلیم کے میداؿ میں  دیہی علاقو  میں دینے کا جو وعدہ یا یہ بھی عواؾ دوستی

اور اس کے  یہ بھی بڑا احسن اقداؾ ہے کے لئے انعامات رکھے ہیں زمیا  صاحب نے جو پوزیشن ہولڈر

علاوہ لیمی ا مسائل حل کررہے ہیں۔فری کتابیں دے رہے ہیں اور بچو  کےلئے سپورٹس کے حوالے 

 ہیں ۔ سکولو  میں آئی 

ے

فنڈز رکھے ہیں لئےنوجوانو  کے  ،ٹی لیب بھی مہیا کی گئی ہیںسے بھی فنڈز دٹ 

حاصل ب روپے۔ار25حاصل کئے تھےاب انشاءاللہ ب  روپے ۔ار3اور قبضہ مافیا سے زمین چھڑا کے 

کریں  گے اور انشاءاللہ یہ فافػ طریقے سے مسئلہ حل ہوگا۔ وزیراعلیٰ صاحب نے چیف منسٹر سیکرٹریٹ 
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فیصد کمی کا اعلاؿ یا ہے۔یہ 54  میں بھیہواور ہمارے وزراءکراؾ کی تنخوافیصد بجٹ کم یا ہے 54کا 

 اؾ کے لئے سہولت ہوگی۔ بہت شکریہبھی انشاءاللہ عو

رانا صاحب!آپ کا ب  سے بڑا مطالبہ ایک ہی ہے کہ آپ کے شاہدرہ کو صوبہ بنایا :جناب سپیکر

 جائے۔جی،مہراشتیاؼ احمد صاحب!

 الرحیم۔جناب سپیکر!شکریہ۔ب  سے ہلے  میں اپنے قائد میا  محمد حمٰن:بسم اللہ الرمہراشتیاؼ احمد

یش  کرنے پر مبارکةد یش  بجٹ شہباز شریف اور اؿ کی تماؾ ٹیم  کواؿ مشکل حالات کے اندر اتنا متوازؿ 

ہ  کرتا ہو ۔ یناًاسیہا  پر سستی روٹی سے لے کر تعلیم،صحت اور تقریتکالجو  میں سیٹیں بڑھانے کا تذکر

 burning issuesآپ کی توجہ دلاؤ  گا جو آج کل کی طرػ  بھی ہوچکا ہے ۔ میں ایک دو باتو  

پر بات نہیں کر ہ اور پاکستاؿ کی ترقی نہ کرنے کی شاید ایک وجہ یہ  issuesہمارا المیہ یہ ہے کہ ہم ۔ہیں

 ڈیم کا تھا ۔  اس میں ایک مسئلہ کالاباغ ،کردیتے ہیں politicizedبھی ہے کہ ہم مسئلہ کو 

یونیورٹی  یشنل  ڈیفنس کرنا چاہو  گا کہ پچھلے دنو  مجھے shareجنا ب سپیکر!میں آپ سے

جانے کا موقع ملا ۔ وہا  پر سینیٹر عدل  بھی موجود تھے اور وکلاءبھی  آئے ہوئے تھے تو جب بھی کالاباغ 

ار داد یش  کردی تو لہذا اس پر بات ہی ڈیم کی بات کی تو ایسے لگا  جیسے پھٹ پز ہ ہیں کہ تین صوبو  نے قر

نے کب کہا کہ آپ بنا دیں  ۔ آپ بات تو سن لیں اور میں نے کہا کیونکہ  کہتا تھا کہ میں نہ کریں  تو میں

ہیں ہمیں ایک ہ ل نہیں کئی جگہو  پر مسائل یش  آئیں گے لیکن اگر کسی  Federating Unitہم

میں نے کہا ۔کردیتے ہیں compensateاسےدوسری ہ ل سے ؿ ہنچتا ہے تو ہم نقصاکوکوئی  ایک صوبہ

تو  کو کوئی نقصاؿ ہوتا ہے تو آپ بتائیں کہ آپ کی زمین  ضائع ہورہی ہے کہ فرض یا کہ اگر ایک صوبہ

اسی ۔کردیں  گے compensateآپ سمجھ لیں کہ ہمیں زمینیں ٹھیکہ پر دے دی ہیں اور ہم اؿ کو 

وہ بھی پورا یا جائے گا لیکن آپ ہمیں بتائیں کہ توہے  پہنچا نقصاؿ طرح کسی دوسرے صوبے کو بھی کوئی

اس کے بدلے ہمیں یا ملے گا اور ہماری زمینیں آباد ہو  گی تو وہ بات سننے کو تیار نہیں تھے۔ میں نے 

 انہیں آخر میں یہ کہاکیونکہ وہا  پر تماؾ صوبو  کے لوگ تھے کہ جب پاکستاؿ کی بات کر ہ ہیں تو  ٹھیک

ہم یہ سمجھیں گے کہ پانی ہمیں  ۔کرنا چاہتے ہیں compensateہم آپ کو  ،ہے آپ یہ ڈیم نہ بنائیں

قیمتاًمل گیا ،ہم یہ سمجھیں گے  کہ بجلی ہمیں قیمتاًمل گئی ۔ چلیں ہم کچھ ادا کر کے لے لیں لیکن جب وہ کسی 
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کہ میں نے کہا یہ نقصاؿ کس کا  آخری سواؽ پوچھا تو وہ یہ تھاجوبات پر  نہیں آئے تو میں نے اؿ سے 

 )نعرہ ہائے تحسین(جو سندھ کا پانی سمندر کے اندر جار ہا ہے یہ پاکستاؿ کا نقصاؿ نہیں ہے؟،ہے

آج بھی  کہ ہوجاتا ہے اور یہ ہماری بد نصیبی ہے politicizedتو گزارش یہ ہے کہ یہ معاملہ 

ے بھائی نے  بجا بات کی ہے کہ شاہدرہ کو ہوا ہے ۔ آج صوبو  کی بات ہوئی اور میر politicizedیہ 

 بھی صوبہ بنایا جائے ۔ 

سا ایک آدمی جس ؿ یا محرومیا  ہیں؟کو،جناب سپیکر!بات یہ ہے کہ دراصل معاملہ ہے یا 

میں کہا ہو کہ جنوبی پنجاب کی محرومیو  کا ازالہ نہیں ہوناچاہئے ،کوئی ایک ساتھی کہہ  Houseنے اس 

میرا لاہور سے  “ تخت لاہور”لیکن یہا  پر بڑے دھڑلے سے کہا جاتا ہے کہدے جس نے بات کی ہو 

ممبر ہو  ۔ بات یہ ہے کہ جب یہ اہل لاہور  electedتعلق ہے،میں یہا  پر رہتا ہو  اور میں یہا  کا 

ہو ہ ہیں کہ شاید ہم نے اؿ کا کچھ سلب کرلیا ہے ۔ گزارش یہ ہے کہ  hurtہم لوگ توکی بات کر ہ ہیں 

کر ہ  welcomeر تو پاکستاؿ اور پنجاب کا دؽ ہے جہا  سے ہر وین گزرتی ہے اور ہم ہر ایک کو لاہو

ہیں۔ وہ ہمارے پاس آ ہ ہیں یا یہا  پر کسی ہ ل پر کوئی پابندی ہےیا کسی پر کوئی  قدغن ہے کہ یہا  پر 

 لیکن اہل لاہور والے بہت سے کوئی آنہیں سکتا یا کہیں داخلہ نہیں لے سکتا یا کسی ہسپتاؽ میں نہیں جاسکتا

 کررہے ہیں ۔ مسائل یہ ہیں کہ یہا  ایک کلمہ چوک ہے جس میں ایک چوک کے اندر  faceمسائل 

ڈیڑھ کروڑ روپے روزانہ کا پٹروؽ جل جاتا ہے۔ اس کے علاوہ یہا  پر سستی روٹی کا بہت راچا  اور بہت 

سے ضرب دے دیجئے 254کو  روپے ر ڈیڑھ کروڑشور مچا ہے اور میں کہتا ہو  کہ  آپ اندازہ کریں  او

وہ کس کی جیب سے جا ہ ہیں؟وہ اہل لاہور کی جیب سے جا ہ ہیں۔   روپے بنتے ہیں اربساڑھے پانچ تو

 ب ارساڑھے پانچ یہ ہمیں ایک چوک میں اتنا سارا پہلا نقصاؿ ہوتا ہے ۔ میری گزارش یہ ہے کہ وہ 

کے بچو  پر  ہوتی ہے تو وہا  پر  ہلے  میرے  حلقہ pollutionمیری جیب سے ہلے  جاتا ہے اور جب وہا  

affect اس کا ہلے  میرے دوستو  پر  ،ہوتا ہےaffect ہوتا ہے اور تیسرا نقصاؿ پاکستاؿ کا ہوتا ہے

جو  کہ ایک چوک پر ضائع ہو رہاہے۔ ہمیں ایسے جب ہم باہر سے زرمبادلہ کے بدلے پٹروؽ منگوا ہ ہیں 

ؼ نہیں ہے۔ گزارش  ہے کہ آپ یہ مہربانی کریں  ہر بندہ اپنی بات کرے۔ ہم اؿ کے ہی پل بنانے کا شو

ساتھ  ہیں،اؿ کی محرومیا  ہیں ،ہم اؿ کےساتھ ہیں اور کہتے ہیں کہ بے شک لاہور کے بجٹ کو 
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cease ہم اؿ کے ساتھ ہیں لیکن جب کوئی لاہور کو یہ کہے کہ  تخت  ،اؿ کو ب  کچھ دے دیں  ،کر دیں

کا پروگراؾ شروع یا Ring Roadالے  یہا  پر عیاشیا  کر رہے ہیں،پچھلی حکومت نے لاہور و

پربات کر ہ  رہیں آج اس مسئلہ کو issuesتھا۔میرے کہنے کامقصد  یہ  ہے کہ ہم  اپنے اپنے 

politicized  نہیں ہونا چاہئے۔ میں سوچتا رہا کہ یہ یا چاہتے ہیں، ہمارے دوست چاہتے ہیں کہ 

ب صوبہ  بن جائے۔ یا ہو گا یہی ممبر رہیں گے، ہم کہتے ہیں کہ  یہا  پر جو سیکرٹری صاحةؿ ہیں جنوبی پنجا

ہمارے کاؾ نہیں کرتی ۔یہ چاہتے ہیں کہ وہا  پر دس، پندرہ  بیوروکریسی وہ ہمارے کاؾ نہیں کر ہ، 

رش یہ ہے کہ ہم چاہتےہیں سیکرٹری چلے جائیں۔ ایک گورنر چلا جائے، کوئی وزیر اعلی ٰ بن جائے گا۔ گزا

اگر آپ کو ایک ایسا گورنر چاہئے ،اگر آپ چاہتے ہیں کہ ہم میں سے ایک  ،پر بات کریں issuesکہ آپ 

 وزیراعلی ٰ بن جائے تو خدا کے واسطے یہ نیا پنڈورہ باکس مت کھولئے۔میں سمجھتا ہو  کہ  یہا  پر بھی

، آج میں یہ وثوؼ سے کہتا ہو   کہ ہمیں اس بھی ہے  military bureaucracyہے، ایکبیوروکریسی 

میں زباؿ کی بنیاد پر اور صوبے بنا دیں ۔اسی لئےاگر آج ہمارا کوئی  مسئلہ ہے  طرػ لگا دیا گیا کہ ایک صوبہ

میں اپنے وزیر اعلی ٰ سے گزارش کرو  گا کہ آئیے بلا تفریق  ہو کر ، ؟کا ہے implementationتو وہ 

ممبراؿ ہیں یا ہم اؿ پر 450 کر ہ ہیں  میں اپنے بھائیو  سے کہتا ہو  کہ پر تو تنقید bureaucracyہم

یہا  پر  یہ بات ہوئی کہ جو  اتنے پیسے ؟نہیں کروا سکتےimplementationاعتماد کر کے یا اؿ کے ذریعے

 توہم لوگ کس مرض کی دوا ہیں ؟ آئیے ہم مل کر اس صوبہ ،دے دئیے گئے تو یا  یہ لگیں گے بھی

اس ملک کے لئے اپنی آنے والی نسلو  کے لئے ایک دوسرے سے مل کر بلا تفریق  ہو کرچاہے  ،لئےکے

کریں ۔میں   اپنے وزیر  اعلی ٰ  سے implementationوہ اپوزیشن   ہو، آئیں  اؿ کو ساتھ ملا کر اس ملک میں 

ؿ بڑے شہرو  کے یہ گزارش کرتا ہو  اور اپنے دوستو  کو یہ مشورہ دینا  چاہتا ہو  کہ آئیے ا

کریں ۔ یہ  نہیں ہے کہ سڑکیں تو ا  ز ا  ز بڑی ہیں جہا  مرضی کوئی گاڑی implementationاندر

 ہیں ۔  کے لئے استعماؽ ہوتی parkingتو بنا ہ ہیں مگر وہ صرػ service roadsکھڑی کر دے  ہم

بجے  کی بات ہوئی 8:00 توایک منٹ اشتیاؼ صاحب !جی ، ہم نے پانچ بجے کا ٹائم دیا تھا ہلے جناب سپیکر:

کرنا  wind upبجے 5:00انہو  نے توکر رہے تھے  Chairتھی لیکن اس کے عد  جب ڈپٹی سپیکرصاحب

 کرنا چاہتے ہیں؟wind upتھا۔ میں اس کاٹائم تھوڑا سا بڑھانا چاہتا ہو  ۔ یا آپ آج 
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 خزانہ اس بحث کو جو کہ بہت جناب سپیکر !وزیر)رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ  و پارلیمانی امور

usefulاور بڑیfacts and figures کے ساتھ ہے اس  میں  سارے دوستوtreasury benches  اور

کرنا چاہیں گے لیکن ہمارے درمیاؿ ایک تجویز  زیر wind upاپوزیشن نے بھی بہت دلچسپی لی یناًاس  اس کو 

ص طور پر اپوزیشن کےدوست جنہو    نے غورہے کہ اس وقت دوستو  کی تعداد بھی کم  ہے اور  خا

اھارئے ہیں  اؿ سے  بھی بھرپور اندازمیں بات کرنے کے لئے  وزیرخزانہ کل جب اجلاس  pointsکچھ

خیاؽ  میں  یہ زیادہ بہتر ہوگا۔ ہمارے ےکر دیں  تو میرwind upشروع ہو تو  اس سے پندرہ بیس منٹ  ہلے 

تجویز سے اتفاؼ کریں  اور ہمارے جو  دو چار اور دوست بیٹھے ہیں بھائی اریری صاحب بیٹھے ہیں اگر وہ اس 

 اؿ کو بھی ٹائم دے دیں  کہ  وہ بھی بات کر لیں۔ 

کر لی  wind up speechٹھیک ہے۔صبح انشاء اللہ زیادہ ممبر ہو  گے تبجناب محمد سن خ خاؿ اریری :

 جائے۔

کر لیں گے لیکن کل wind up وزیر خزانہ کل صبح)رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ  و پارلیمانی امور

general discussion نہیں صرػwind up  ہو گا   اور جتنے لوگ یہا  پر بیٹھے ہیں آپ اؿ ب  کو ٹائم

 دے دیں  ۔

 جی ، آدھا گھنٹہ وقت بڑھا دیا جائے ۔ جناب سپیکر:

کی طرػ جانا ہے۔  implementationجناب سپیکر !میں گزارش کر رہا تھا کہ ہم نے مہر اشتیاؼ احمد:

میں جب رات کو سڑکو  پر سے گزرتا ہو  تو بہت بڑی بڑی لگتی ہیں لیکن بد نصیبی ہے کہ جب ہم صبح کو 

ڑی ہوئی ہوتی ہیں اور میں سمجھتا ہو  کہ ہم اس پر

ھ

کر لیں۔ implementationگزر ہ ہیں تو وہ ا  ز سُ

پارکنگ کی ہ ل نہیں ہے تو ہمارے پاس بڑی بڑی کرنا چاہتا ہو  کہ اگر ہمارے پاس floatمیں ایک تجویز 

ساری دنیا  ؟ ج ہے کہ وہا  پر ُل  بنا دئیے جائیںحریا،بنا دیں pedestrian underpassesسڑکیں ہیں 

نہیں  کرتا ۔ اگر کوئی بس سٹاپ  پر ہے تو وہ نیچے سے یا  اوپر سے جو  crossکے اندر یہ ہے کہ کوئی سڑک

میں کہتا ہو  کہ ہم  ۔چاہے وہ ُل  بنائیں یا کچھ بھی  کریں  ،کے ذریعے جا ہ ہیںراستے بنے ہوئے ہیں انہی 

ہیں  میں بڑے شہرو  کی بات کر رہا ہو  وہا  پر اگر  congested areasاؿ پر اپنی سڑکو  کے آگے  جو 
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دی جاتی  لوگو  کو کہہ دیں  تو یہ مسئلہ  حل ہو سکتا ہے۔ اگر ہم لوگو  کو کہیں کہ آپ  کو بیس ساؽ چھوٹ

ہیں  بنا لیں ۔ یہ  parking plazaہے آپ بےشک وہا  سے   پیسے کمائیں لیکن آپ یہا  پر

وزیر اعلی ٰ صاحب نے ہمارے بھائی جو ہیں اؿ کو بات ہے کہ  جب بندہ مر جاتا ہے، بڑی اچھی ،معاملات

شریف فرما رہے  تھے  میں یہ کہتا ہو  کہ کل میرے قائد میا  محمد نواز ۔تیس تیس لاکھ روپے دئیے تھے

گیا تو صرػ استنبوؽ کے Turkeyکہ مرنے کے عد  اگر  ہم نے کسی کو کچھ دیا تو یا فائدہ ؟میں پچھلے دنو  

اندر ساڑھے پانچ سوکیمرے لگے ہوئے ہیں۔ ہم مرنے پر تیس لاکھ تو دیتے ہیں تو ہم کیو  نہ  اپنے بڑے 

چھوڑ کر ، جب تک امن و اماؿ کا مسئلہ یہا  پر حل نہیں prioritiesچوکو   میں کیمرے لگوا دیں   ہم ا پنی 

پنجاب ترقی  ۔انڈسٹری کا  پہیہ نہیں چلے گا، کسی کو روزگا ر نہیں ملے گا ،نہیں آئے گیinvestmentہو گا  یہ 

نہ پاکستاؿ ترقی کرے گا ۔ ہم لوگ اسی طرح لڑ ہ رہیں گے،لوگ بھوک سے مریں  گے  اورکرے گا

 ،بہت شکریہ ۔ بہت مہربانی ۔ رہیں گےاور  یہ تماؾ مسائل

 بہت شکریہ ۔ جی، اب  چودھری ندیم خادؾ صاحب !  !اشتیاؼ صاحب جناب سپیکر:

جناب سپیکر!شکریہ۔ میں ب  سے ہلے  آپ کے توسط سے وزیر اعلی ٰ پنجاب ، :دؾچودھری ندیم خا

ایک متوازؿ اور ٹیکس فری بجٹ  میا  محمد شہباز شریف اور اپنے بھائی جناب  تنویر اشرػ کائرہ صاحب کو

یش  کرنے پر مبارکةد یش  کرتا ہو  ۔ اؿ حالات میں  ، میں سمجھتا ہو  کہ  حکومت کرنا ایک بہت ہی بڑا 

رڑدکہ ب  کو معلوؾ  ہے کہ ملک کے  جو حالات  ہیں، امن و اماؿ کی صورتحاؽ ،   چیلنج ہے جیسا
گ

 

ت

ث

ن
ہم

و  کے د

خراج تحسین یش  کرتا ہو   جناب وزیر اعلی ٰ ، خادؾ اعلی ٰ پنجاب میا  چیلنجز اور بہت ساری چیزیں  تو میں 

محمد شہبازشریف کو  کہ  وہ   اتنے مشکل حالات میں  اتنے اچھے  طریقے سے اپنے صوبے کے  انتظامات چلا 

 میں ہماری حکومت Houseرہے ہیں  تو وہ یناًاس داد کے مستحق ہیں۔میں  وہ دوست جنہو  نے یہا  پر اس 

اؿ کو  کچھ باتیں  اؿ کے ذہن کے مطابق اچھی نہ لگیں تو میرے بہت سارے دوست   پرکچھ تنقید بھی کی

جو  ہماری  طرػ سے تھے انہو  نے بہت اچھے طریقے سے اؿ کے جوابات دئیے۔ میں صرػ اؿ کو  

کر اؿ کو  ہمارے علاقے کے  ایک صوفی شاعرضرتت میا  محمد بخش  عارػ کھڑی   ہیں  اؿ کا شعر  پزھ

زیادہ تفصیل میں نہیں جاؤ  گا کیونکہ مجھ سے ہلے  بہت تفصیل کے ساتھ لوگ اؿ  کو    ،جواب دو  گا

 جواب دے چکے ہیں۔  
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 وہ  کہتے ہیں کہ :

 مالی دا کم پانی دینا بھر بھر مشکا  پاوے

ل لانا لاوے یا نہ لاوے 
 ھُ
پ

 مالک دا کم پھل 

 

 تعالیٰ اللہ کے فضل و کرؾ سے میں دعویٰ کے ساتھ یہ بات وہ اپنا کاؾ کر رہے ہیں اور انشاءاللہ

آپ کے توسط سے اس ایواؿ  میں کہتا ہو  کہ آج ملک کے اندر جو حالات ہیں  یا کسی کو کوئی گڑ بڑ نظر آتی 

 ہے  یا اور کوئی مسئلہ ہے  انشاء اللہ تعالیٰ ہم  میا  محمد شہباز شریف کی قیادت صورتحاؽہے ، امن عامہ کی 

رڑدمیں  اؿ حالات کا مقابلہ کریں  گے اور امن عامہ کو اس 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

ی کے چیلنج کو  قبوؽ کر کے بال ختم کریں  د

 بہتر رہے گی ۔ صورتحاؽگے اور  امن  عامہ کی 

اس کے علاوہ یہ جو مہنگائی کا جن ہے  انشاء اللہ یہ بھی بوتل میں بند ہوگا۔یہ جو  جناب سپیکر!

یہ سابقہ حکومتو  کی پالیسیو  کا تسلسل تھا ۔ انشاء اللہ تعالیٰ اس سیلاب کے   بےروز گاری کا سیلاب تھا

سامنے بھی میا  صاحب کی قیادت میں  بند باندھا جائے گا۔ جیسا کہ آپ ب  جانتے ہیں  کہ میا  

صاحب اور ہماری حکومت نے ملک کے حالات کو دکھتے  ہوئے اور آج جو بھی مسائل ہیں  یہ ب  اور 

 کے ساتھ جڑے ہوئے ہیں  اور ہماری حکومت کا یہ ایک بہت بڑا کارنامہ ہے  اور میرا یہ فرض ب  غربت

 ابنتا ہے کہ میں اس معزز ایواؿ میں اس کی بات کرو   کہ انہو  نے دیکھا کہ ایک غریب آدمی کا گزار

نہیں ہو سکتا اور اسی  اارتھوڑی مزدوری میں  ایک مزدور کا گز ،محدود آمدنی میں تھوڑی تنخواہ  ،نہیں ہو سکتا

کیونکہ اس سے ہلے   یہ تھا کہ مزدور کو جو   مزدور کی مزدوری بڑھائی گئی  ،لئے اؿ کی تنخواہیں بڑھائی گئیں

اس کی مزدوری دی جاتی تھی  اس میں اس کی گزر اوقات نہیں ہوتی تھی  اور اسی وجہ سے اس کے بچے 

بچے نہ صرػ تعلیم سے محروؾ رہتے تھے  بلکہ اس کے بچو  کو تعلیم سے بھی محروؾ رہ جا ہ تھے ۔ اس کے 

لوگو  کے گھرو  میں کاؾ کر ہ   ،مزدوری کرنی پزتی تھی اور غریب کے بچے کھیتو  میں کاؾ کر ہ تھے

یکٹرییو  میں کاؾ کر ہ تھے اور وہ  اپنی تعلیم سے محروؾ رہتے تھے  کیونکہ یہ جو بچے ہیں  یہ مستقبل  ،تھے 

 ۔یہ مستقبل کے رہنما ہیں اور میا  صاحب کی عظیم سوچ ہے   ،ہیں کے معمار

 ٹائم تھوڑا ہے ۔ آپ کی بڑی مہربانی۔ جناب سپیکر:

 جناب والا!ابھی تو میں نے کہا ہی کچھ نہیں ہے۔ چودھری ندیم خادؾ:
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 کب کہیں گے؟جناب سپیکر:

 بیٹھ جاؤ  گا۔  حکم کریں  تو ،جناب والا!آپ ہمارے بڑے بھائی ہیںچودھری ندیم خادؾ:

 آپ نے جو بات کرنی ہے کر لیں۔ مہربانی فرما کر جلدی  کر لیں۔ ،نہیں جناب سپیکر:

کہتے ہیں تو میں رکھ دیتا  ،جناب والا!میرے پاس تو ابھی سات پیپر پزے ہیںچودھری ندیم خادؾ:

 ہو ۔ 

 یہ پھر مجھے لکھ کر دے دیں   تو میں آگے بھیج دو  گا۔ جناب سپیکر:

میں آپ سے الجھ نہیں سکتا ۔ باتیں تو  ،جناب والا!آپ ہمارے بڑے بھائی ہیںندیم خادؾ:چودھری 

پر رکھ دی ہے اور اگر آپ حکم دیں   گے تو میں بیٹھ جاؤ  گا میں آپ  sideبہت تھیں لیکن  میں نے ہر چیز 

 کے حکم کا پابند ہو ۔ آپ میرے بڑے بھائی ہیں  اور ہمارے سپیکر بھی ہیں۔

 ٹائم کی پابندی کریں ۔:جناب سپیکر

 جناب والا!میں اپنی تقریر ختم کر دیتا ہو ۔چودھری ندیم خادؾ:

 ابھی آپ جاری رکھیں۔ جناب سپیکر:

جناب والا!جو ایک چیز میں بہت ضروری سمجھتا ہو   وہ  میں ضرور کرو  گا  کہ باقی  چودھری ندیم خادؾ:

ایواؿ میں آپ کے توسط سے باتیں کی ہیں۔ دوستو  نے بڑی تفصیل سے  اس   ،تو میرے بھائیو  نے

اس حکومت کا  ایک بہت ہی اچھا کاؾ جب سے یہ حکومت آئی ہے  کھیل کے میداؿ میں اس سے ہلے  کسی 

اس کی ایک تفصیل بھی میرے پاس موجود ہے  ۔حکومت نے اتنا  کاؾ نہیں یا جو اس حکومت نے یا ہے

 کوHouseآپ  ؟میں پھر یا بولو  ،تیں کر رہے ہیںلیکن میں تفصیل میں نہیں جاؤ  گا۔ یہ تو با

in orderقطع کلامیا (کر دیں  ۔( 

 میں آپ کی بات سن رہا ہو ۔  ،آپ اپنی بات جاری رکھیں ،نہیں جناب سپیکر:

یہ سارے باتیں کر رہے ہیں۔   ،اب میں  بات ہی نہیں کرو  گا !جناب ۔نہیں چودھری ندیم خادؾ:

  نہیں لگ رہا۔ مجھے اس طرح سے بولنا اچھا
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 .No cross talk pleaseنہیں۔  ،نہیں جناب سپیکر:

وزیر اعلیٰ صاحب  نے جو  جو اقدامات   ،جناب والا!کھیل کے لئے  اس حکومت نےچودھری ندیم خادؾ:

 ،باقی میرے دوستو  نے بڑی تفصیل کے ساتھ  بات کی ہے ۔کئے  ہیں  وہ بڑے ہی قابل تعریف ہیں

صرػ ایک شعر  ، میں آپ کا شکریہ ادا کرتا ہو  اور مزید باتیں نہیں کرو  گاوقت کی کمی کی وجہ سے

 :کے ساتھ اپنی  تقریر کا اختتاؾ کرو  گاکہ

 چڑھدے سورج ڈھلہدے ویکھے

ھہدے دیوے دیاے ویکھے
ج
م
پج

 

  نہ تارےمل ہیرے دا کوئی

 کھوٹے سکے چلدے ویکھے

 ی رمت  دے ناؽ بندےوہدا

 پانی ا ہ چلدے ویکھے

 

ما   دا  ہ

چ

  جگ  ہ کوئی ججت

ے چ

 ن

دے ویکھے  او وی پتر پ 

ہدے داؽ نہیں گلدی

چ

مت
کہ
 لوکی 

 میں  ہ پتھر گلدے ویکھے

 

۔  میری یہ گزارش ہو گی کہ مختصر تقریر کریں   !۔۔بہت شکریہ۔اویس قاسم صاحب ،جی جناب سپیکر:

  ہیں۔ کیونکہ میں نے ٹائم آدھا گھنٹہ بڑھایا ہوا ہے ۔ابھی ہمارے تین چار صاحةؿ اور بھی رہتے

منسٹر فنانس  اور اؿ کی ٹیم کو ٹیکس  ،جناب سپیکر!میں وزیر اعلیٰ پنجاب۔شکریہ جناب اویس قاسم خاؿ:

یش  کرتا ہو  ۔اس حکومت نے میا  شہباز  مبارکةدیش  کرنے پر pro poor budgetفری  اور 

 اقدامات رہے ہیں اؿ   کا شریف صاحب کی سربراہی میں  جو مثالی اقدامات کئے ہیں اور پچھلے ساؽ جو مثالی

ذکر نہ کرنا میں سمجھتا ہو  کہ ایک زیادتی ہوگی ۔ اس میں جو ب  سے زیادہ قابل تعریف چیز ہے  وہ 
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ہزار ایجوکیٹرز کی میرٹ پر  بھرتی ہےاور یہ کوئی چھوٹی بات نہیں کہ پنجاب جیسے صوبہ میں  جہا  اس 42

پر پورے پنجاب میں میرٹ پر  ایجوکیٹرز کو بھرتی یا  گیا  اور  سے ہلے  میرٹ کی دھجیا  اڑائی گئی تھیں وہا 

اس ایواؿ میں بیٹھے کسی معزز رکن  نے  سفارش کی  اور نہ ہی سفارش مانی گئی۔ میں یہ سمجھتا ہو   کہ جب 

وہ صوبہ ایک فلاحی صوبہ بن سکتا اوروہ ملک   ،انصاػ ہوگا تو تب ہی وہ معاشرہ ،معاشرے میں میرٹ ہوگا

 ۔ ہے

صوبہ  ےجس طرح این ایف سی ایوارڈ میں ہمارے وزیر اعلیٰ صاحب نے بڑ جناب سپیکر!

کے وزیر اعلیٰ ہونے کے نا ہ  اس کو کامیاب کروایا  یہ بھی ایک سنگ میل کی حیثیت رکھتا ہے ۔ ہمارا صوبہ 

یک ایسا شعبہ ہے  کے مستحق ہیں ۔ تعلیم ا مبارکةداور  ہمارے وزیر اعلیٰ صاحب  اس کے لئے بھی خصوصی 

جو شعور دیتا ہے اور جب انساؿ کو شعور ہو  تو انساؿ اس پوزیشن میں ہوتا ہے  کہ وہ اپنے  آدھے مسائل خود 

حل کر لیتا ہے  اس لئے میں یہ سمجھتا ہو  کہ دانش سکولو  کا قیاؾ ایک بہت اہم حیثیت رکھتا ہے اور میں 

 دائرہ کار پنجاب کے دیگر  ترقی پذیر جو اضلاع ہیں دانش امید رکھتا ہو  کہ آنے والے سالو  میں اس کا

میں سمجھتا ہو  کہ وزیر اعلیٰ صاحب اگلے مالی ساؽ  میں ناروواؽ  ۔سکولو  کا نیٹ ورک وہا  تک جائے گا 

جیسے  پسماندہ ضلع میں بھی  اس سکوؽ کا منصوبہ شامل کریں  گے۔ میں سمجھتا ہو  کہ ہمارے وزیراعلیٰ 

ہے  اس میں پچھلے دو ساؽ سے ہم دیکھ رہے ہیں کہ  commitment کے شعبہ سے جو صاحب  کی تعلیم

اؿ کا حوصلہ بڑھایا  جا رہا ہے اس سے اوردی جا رہی ہے ت پوزیشن ہولڈرز طالب علمو  کو   جس طرح عز

ہیں۔ sincere یہ محسوس ہوتا ہے  کہ ہمارے وزیراعلیٰ صاحب تعلیم کے شعبہ کے ساتھ  کس حد تک

  نے  پورے پنجاب میں تحصیل کی سطح تک  مون ؿ نویسی  اور تقاریر کے مقابلے کروائے  اور خود اؿ انہو

پرائمری سکولو  800کے بجٹ میں 11-2010میں شرکت کرکے اؿ طالب علمو  کا حوصلہ بڑھایا ۔

رڑی سکولز کو  ہائی سکوؽ کا درجہ  دینے200کو مڈؽ کا درجہ د ے دیا گیا ہے اور 

ھ

ی

چ

ت
 م
ب لت

  کا اعلاؿ یا گیا مڈؽ ا

ہیں ۔ جس طرح ہماری حکومت نے  figuresہے۔ میں سمجھتا ہو   کہ یہ بھی تعلیم کے شعبہ میں   انتہائی 

رڑی سکولو  میں بھی  اس مد میں پیسے رکھے 

ھ

ی

چ

ت
 م
ب لت

ڑ کا قیاؾ یا  اور اس بجٹ میں ا

چ

ج
 
ہائی سکولو  میں آئی ٹی ل

 انقلابی قدؾ ہے ۔ یہ بھی  تعلیم کے شعبہ میں ایک  ،گئے ہیں
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جناب والا!ہیلتھ کے سیکٹر میں  ہماری حکومت  جو ہسپتالو  میں  مفت ادویات کا پروگراؾ چلا     

روپے اس ساؽ بھی اس مد میں  رکھے گئے ہیں  یہ بھی ایک قابل ستائش اقداؾ ہے ۔  ۔ارب6رہی ہے  اور 

ہ  کے لئے بھی وغیرGeneratorsاور Air-conditionsمیں  DHQ Hospitalsاسی طرح 

پیسے رکھے گئے ہیں اس سے بھی  صحت کے شعبہ میں ایک بہتری آئی ہے ۔ میری اس سلسلے میں ایک تجویز 

میں جو ادویات   BHUوزیر قانوؿ صاحب، وزیر خزانہ صاحب  اس وقت تشریف فرما ہیں  کہ  ،ہے

 کی طرػ سے کوؿ کوؿ سی مریضو  کے لئے حکمہ  پہنچاتا ہے  میرے بھی یہ علم میں نہیں ہے  کہ ضلع

کوئی ایسا نظاؾ وضع یا جائے کہ اس    میں آتی ہیں  اور اس کو اس متعلقہ یونین کونسل میں BHUادویات 

متعلقہ یونین کونسل میں تشہیر کی جائے اور وہا  ارد گرد کے لوگو  کو یہ علم ہو کہ ہمیں اس ہسپتاؽ میں 

سی ؿ جب تک یہ علم نہیں ہو گا کہ کوؿ کو ـ سکتی ہیں فلا  فلا  ادویات حکومت کی طرػ سے مفت مل

  ۔چاہئےکی فاففیت نہ ہو سکے جو ہونی  ادویات مفت مل سکتی ہیں تو اس میں شاید اس درجہ

یا گیا ہے یہ ایک انتہائی مہنگا علاج تھا جسے ضرورت  ءکا اجرا Dialysisہسپتالو  میں جو مفت

موبائل ہسپتاؽ 22کی حد تک پہنچایا گیا ہے اور اس ساؽ سے جو مند مریضو  کے لئے ضلعی وار کوارٹرز 

کے ساتھ ہماری حکومت اور وزیر اعلیٰ صاحب کی ایک  کاؾ کرنا شروع کریں  گے یہ ہیلتھ کے شعبہ

commitment  ـہے  

 ـکریں  wind upاب آپ  !پلیز جناب سپیکر:

 سیکٹر میں واٹر سپلائی کی جناب سپیکر!آپ سارے جانتے ہیں کہ پبلک ہیلتھجناب اویس قاسم خاؿ:

یا گیا اور اؿ پر کروڑو  روپے کے اخراجات آئے لیکن وہ سکیمیں بند پزی ہیں  ءبڑی بڑی سکیمو  کا اجرا

آپ  جانتے ہیں کہ دیہی  ـکیونکہ اؿ کا بل سارے گاؤ  اور ساری کمیونٹی نے اکٹھا کر کے دینا ہوتا ہے 

ئی بھی بندہ ا  ز آسانی سے اکٹھا نہیں کر سکتا اس لئے میری یہ تجویز علاقو  میں یہ پیچیدہ معاملہ ہے اور کو

نو لاکھ روپے کی لاگت سے کاؾ کرنا شروع کر دیتا  ،جو چھ سے آٹھ Water Purification Plantہے کہ 

ہے اور اس کا بل بھی بہت کم ہوتا ہے اسے گاؤ  کے کسی صاحب حیثیت فرد  کے پاس یا مسجد میں بھی 

یا جائے اور اؿ دیہاتو  میں جہا  پانی کی زیر زمین سطح  considerذرا اس چیز کو   ـجا سکتا ہے نصب یا 

میں وقت کی کمی کی وجہ سے اپنی تقریر کو مختصر کرتا ہو   ـلندی ہے وہا  اس چیز کو ضرور شامل یا جائے 
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بجٹ فرید تارڑ صاحب کو مبارکةد  اور آخر میں وزیر خزانہ ، اؿ کی ٹیم ، سیکرٹری فنانس، اڈویشنل سیکرٹری

  ۔کی مکمل عکاسی کی ہے visionیش  کرتا ہو  کہ انہو  نے اس بجٹ میں وزیر اعلیٰ پنجاب کے 

 نعیم صفدر انصاری ! ،جی ـبہت شکریہ  جناب سپیکر:

 وقت جناب سپیکر!شکریہ کہ آپ نے انتہائی قیمتی ـ الرحیم بسم اللہ الرحمٰن حاجی محمد نعیم صفدر انصاری:

میں ب  سے ہلے  وزیر اعلیٰ پنجاب میا  محمد شہباز شریف صاحب  اور وزیر خزانہ جناب  ـمیں مجھے ٹائم  دیا

متوازی اور عواؾ دوست بجٹ  ،تنویر اشرػ کائرہ صاحب کو مبارکةد یش  کرتا ہو  جنہو  نے اتنااچھا

آپ کے سامنے یش   points اہم ویسے تو اس بجٹ کی بہت ساری خصوصیات ہیں میں اؿ میں کچھ ـیش  یا

کی   سکولو ـب  سے اہم ہمارا تعلیم کا شعبہ ہے اس پر خصوصی توجہ دی گئی ہے   ـکرو  گا

upgradation اورI.T Labs  وزیر اعلیٰ صاحب نے   ـتھے   میں بھی فنڈز رکھے گئےکے لئے پچھلے بجٹ

اؿ پر بال عملدر آمد ہوا اور  ،قیاؾ کر دیں  گے اپنی بجٹ تقریر میں  کہا تھا کہ ہم کچھ مہینو  میں اؿ کا

کا بھی پروگراؾ  science Labsاب اگلے بجٹ میں  ـسے بچے مستفید ہو رہے ہیں I.T Labsالحمدللہ آج 

اسی طرح دانش سکوؽ سسٹم کے بارے میں عرض کرو  گا   ـکو بھی فعاؽ یا جائے گا I.T Labsہے اور

 ۔۔۔کہ

 ـوہ بات کریں   ،یا مانگنا چاہتے ہیںآپ اپنے لئے  جناب سپیکر:

میں آپ کی بات کی تائید   ـجناب سپیکر!ہماری بات کا تو آپ کو پتا ہی ہے  حاجی محمد نعیم صفدر انصاری:

کرو  گا ، میا  صاحب نے ہمارے ضلع قصور کے حوالے سے بہت مہربانی کی اور انہو  نے ہمیں 

 ہیں اور ابھی کافی کاؾ ہونے والے بھی ہیں تو میں آپ دیا  اس میں سے کافی کاؾ ہوئےpackageخصوصی 

کریں   allocateکے توسط سے وزیر اعلیٰ صاحب سے گزارش کرو  گا کہ ہمارے جو باقی فنڈز ہیں وہ بھی 

جس طرح دانش سکوؽ کی بات ہے امید  ـتکمیل تک پہنچا سکیں  تاکہ ہم اپنے ضلع کے کاؾ مکمل طور پر پایۂ

وغیرہ دیکھ لی گئی ہے اگر اس میں کوئی مسئلہ  siteمیرے خیاؽ میں  ـ اس کا قیاؾ ہو گا ہے کہ قصور میں بھی

  ـہو گی  چاہئےہوا تو ہمیں آپ کی مدد بھی 
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 DHQجناب سپیکر!چونکہ آپ کا او رمیرا تعلق ایک ہی ضلع سے ہے اس لئے  آپ کوبھی  

 پچھلی دفعہ اس پر عملدر آمد ہوا اور جیسے مفت ادویات کا اعلاؿ یا گیا ـقصور کے حالات معلوؾ ہیں 

 humanکے حوالے سے یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ ہمیں وہا   DHQانشاءاللہ اب بھی ہو گا لیکن میں 

resources  کی بہت کمی ہے  لہذا میری میا  صاحب اور دیگر احةب سے بھی گزارش ہے کہ اس پر

  ـکی کمی ہے اسے پورا کریں   human resourcesوہا  ڈاکٹرو  اور جو بھی ،خصوصی توجہ دیں 

سے بات کرو  گا کہ چونکہ میرا تعلق قصور ٹی   business point of viewجناب سپیکر!میں  

کر ہ ہیں   appreciateیہا  زراعت کے حوالے سے بہت بات ہوئی ہے ہم اسے بال  ـ سے ہے

دراصل انڈسٹری  ـیا گیا ہے  neglectسا لیکن میں محسوس کر رہا ہو  کہ انڈسٹری کے حوالے سے تھوڑا 

کر سکتی ہے تو میں  facilitateہے چونکہ پنجاب حکومت صرػ  concernedوفاقی حکومت سے  subjectکا 

اور باقیو  میں   لیت ڈیپارٹمنٹ ، اکسائہ  ڈیپارٹمنٹ ـیا جائے  facilitateاتدععا کرو  گا کہ انڈسٹری کو 

جائے چونکہ انڈسٹری کے حالات آپ کے  یا facilitateطور پر ہمیں اس بارے میں خصوصیبھی 

 بہت سارے مسائل ہیں لہذا اس پر اور بھیسامنے ہیں کہ ملک بجلی کی وجہ سے جس دہانے پر کھڑا ہے

 ۔توجہ دی جائے خصوصی 

پر کہہ لیں وہ حکومت پنجاب سے متعلق تو نہیں ہے  concernدوسری بات اسی  جناب سپیکر!

میں ذاتی طور پر وزیر خزانہ تنویر  ـہے  وہ سوئی گیس کا معاملہ ہے  serious issueلئے بڑا  لیکن ہمارے

اشرػ کائرہ صاحب سے اتدععا کرو  گا کہ آپ وزیر اعظم صاحب یا جو بھی متعلقہ حکاؾ ہیں اؿ سے بات 

پنے علاقے میں دیا جائے تاکہ ہمیں ا کوٹاکریں  کہ ایم این اے کے ساتھ ساتھ ایم پی اے کو بھی کچھ 

بعض جگہو  پر دیکھنے میں آیا  ہے کہ ایم این اےاور ایم پی اے  ـمدد ہو سکے ڈویلپمنٹ کے لئے تھوڑی سی

 fullمیں یہ تو نہیں کہتا کہ ہمیں وہا  پر  ـکرنا پزتا ہے  sufferکے آس  میں اختلاػ کی وجہ سے  لوگو  کو 

fledged accommodate  کے لوگو  کے  ضرور دیا جائے تاکہ ہم اپنے حلقہ ٹاکوکریں  لیکن کم از کم اتنا

 ۔مسائل حل کر سکیں
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شہباز شریف  اور تنویر اشرػ محمدآخر میں ایک بار پھر وزیر اعلیٰ پنجاب میا   میں جناب سپیکر!

کرنا چاہو  گا کہ انہو   appreciate کو میں اپنی صوبائی کابینہ ـکائرہ صاحب کومبارکةد یش  کرتا ہو  

  ـمہربانی  ـاس پر میں اؿ کا بھی انتہائی مشکور ہو  یاdecreaseفیصد25پنے اخراجات میں نے ا

 احسن رضا صاحب! ،یہ اس کا کچھ حصہ آپ کو دیں  گے ؟ جی جناب سپیکر:

 )جناب احسن رضا خاؿ(:بسم اللہ الرحمٰنخواندگی و غیررسمی بنیادی تعلیمپارلیمانی سیکرٹری برائے

ب سپیکر!سارے دوستو  نے بڑی اچھی اچھی تجاویز دیں  میں یہا  پر وزیراعلیٰ جنا ۔شکریہ ـالرحیم 

شہباز شریف کو خراج تحسین یش  نہیں کرو  گا بلکہ یقت ب بیانی یش  کرو  گا کہ جب   محمدپنجاب میا

 آ رہے ہیںSDOs۔ہم منتخب ہو کر فیلڈ میں آئے تو عجیب سا منظر تھا

چ

 

ے

ت ش
ن
ب  

 ، کی لائنیں لگی ہوتی تھیں ، ا

 ۔۔۔تحصیلدار آ رہے ہیں

 ۔جی  ـآدھ گھنٹہ ٹائم بڑھایا جاتا ہے  جناب سپیکر:

یہ دو لاکھ ریٹ )جناب احسن رضا خاؿ(:خواندگی و غیررسمی بنیادی تعلیمپارلیمانی سیکرٹری برائے

کہ سابق  دیکھا کہ یہ یا معاملہ ہے تو پتا چلانے ہم  ،تھے new comerیقین کریں  ہم    ـہے ، یہ لاکھ لے لیں

پھر اس کے عد  نوکریو  کا دور آیا تو  ـتھے  fixحکومت میں تحصیلدارو  اور پٹواریو  کو لگوانے کے ریٹ 

نسٹیبل کا لاکھ لے لیں ، ایجوکیٹرو  کے پچاس پچاس ہزار لے لیں تو پوچھنے سے پھر لائنیں لگنے لگیں کہ کا

یہ یقت ب یش  کرنا چاہو  گا کہ آج یہ اس وزیر اعلیٰ میں  ـریٹ تھے  پتا چلا اور انہو  نے کہا کہ یہ سابقا

ایک گندے رواج کوختم یا،جس نے کرپشن کے  پنجاب سےجس نے کے بارے میں بات کر ہ ہیں

پر دیں ۔حتیٰ کہ اؿ کے  meritبازار کو ختم یا اورجس نے کانسٹیبل سے لے کر ایجوکیٹر تک تماؾ نوکریا  

یر اعلیٰ نے پروا نہیں کی۔وہ واحد شخص ہے کہ جس نے اس بھی ناراض ہوئے لیکن وز MPAsاپنے 

اور ملک پاکستاؿ کو ٹھیک کرنے کی ھارؿ لی ہے۔میں اسے قلندر کہو  گا کیونکہ اسے کوئی  سسٹم ،اس صوبہ

اسے فکر ہے تو مزدورو   ،ذاتی مفاد نہیں ہے۔اس کو پیسے کمانے اور حکمرانی کرنے کی بھی فکر نہیں ہے

آج تعلیم اور صحت کی فکر ہے کہ پنجاب میں بسنے والے مزدورو   انہیں  کی ہے۔اور غریبو  کے بچو

کے بچے پزھے کھے  ہو ،پنجاب میں بسنے والے جو مزدور بیمار ہو ہ ہیں انہیں صحیح اور مفت ادویات 
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 ت ا ٹائٹس کا
مش  میسر ہوسکیں۔آپ یقین کریں ،اگلے دؿ میں جنرؽ ہسپتاؽ گیا۔میرے ڈرائیور کے بہنوئی کو ہ

لگا ہوا ہےاور وہ مریض کہہ رہا تھا A.Cمرض لاحق ہوا ،میں اسے پوچھنے کے لئے وارڈ میں گیا۔وہا  پر 

میں کوؿ بٹھاتا تھا یہ تو ہمارے وزیر اعلیٰ صاحب کی وجہ سے ہوا  Air-conditionsکہ ہمیں اؿ 

ج ہو رہے ہیں۔آ Dialysisکی سطح تک مفت THQہے۔آج وہ بیمار دعائیں دے رہے ہیں۔آج 

ایمرجنسی میں مفت ادویات مہیا کی جا رہی ہیں۔اگر یہ آج ہمارے وزیر اعلیٰ صاحب کی طرػ انگلی اھار کر 

کہہ دیں  کہ یہ شخص جو آج پنجاب کی فکر لے کر اھار ہے اس کی نیت خراب ہے تو میں استعفیٰ دے دو  

کیونکہ  آج  چاہئےہ دعا کرنی بلکہ آپ بزرگ ہیں آپ کو زیاد چاہئےگا۔آج ہم ب  کو اؿ کے لئے دعا کرنی 

اس ملک پاکستاؿ کو پیسو  کی ضرورت نہیں ہے۔آج پنجاب کو شہباز شریف جیسے لیڈرو  کی ضرورت 

   میں اضاہ   کرے۔

چ

 
 ہے۔دعا کریں  کہ اللہ تعالیٰ شہباز شری

کے بارے میں چند گزارشات کرو  گا۔وزیر خزانہ  میں آخر میں اپنے حلقہجناب سپیکر! 

ہے۔وزیر اعلیٰ صاحب نے  backward،قصور بہت 180۔میرا حلقہ پی پی۔ہیں ہوئے صاحب بیٹھے

  ڈگری کالج منظور یا تھا۔قصور کے لئے

 کے ساتھ قصور کے باقی حلقو  کو بھی شامل کر لیں۔ حلقہآپ اپنے جناب سپیکر:

اس چلیں،)جناب احسن رضا خاؿ(:خواندگی و غیررسمی بنیادی تعلیمپارلیمانی سیکرٹری برائے

تو ہمارے قصور کے لئے گرلز کالج کی سکیم وزیر اعلیٰ  کو بھی شامل کر لیں حلقہمیں سپیکر صاحب کے 

لہذا  یا ہے وہ سکیم اس موجودہ بجٹ میں شامل نہیں کی گئی checkمیں نے  صاحب نے منظوری کی تھی

مختص کئے  fundsمہربانی کر کے اس سکیم کو موجودہ بجٹ میں شامل کر لیا جائے اور اس کےلئے 

جائیں۔وزیر اعلیٰ صاحب قصور کےلئے ہم پر بہت زیادہ شفقت کر رہے ہیں۔وزیر خزانہ صاحب بھی نظر 

کریں  گے۔میں  requestکرؾ کریں  کیونکہ سپیکر صاحب نے تو کہنا نہیں ہے۔ہم اؿ کی طرػ سے 

گا کہ انہو  نے یہ ایک بہت  ایک بار پھر اپنے وزیرخزانہ اور وزیر اعلیٰ پنجاب  کو خراج تحسین یش  کرو 

۔بہت چاہئےہی زبردست بجٹ یش  یا ہے۔میں سمجھتا ہو  کہ وزیر اعلیٰ کی نیت پر کسی کو شک نہیں ہونا 

 مہربانی،شکریہ

 سردار محمد حسین صاحب!جناب سپیکر:
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 اسردار محمد حسین ڈوگر:
ٰ
ش ط

ث

ش
ل

 الرجیم۔بسم اللہ الرحمٰنعوذباللہ من ا

چ

 بہتجناب سپیکر! الرحیم۔  

پر مجھے تقریر کرنے کا موقع فراہم یا ہے۔ب  سے ہلے  میں بجٹ  11-2010شکریہ کہ آپ نے بجٹ 

میا  جو کہ موجودہ پنجاب حکومت کا تیسرا سالانہ بجٹ ہے یش  کرنے پر وزیر اعلیٰ پنجاب،2010-11

ہو  اور اس کے  یش  کرتا مبارکةدتنویر اشرػ کائرہ کو جناب محمد شہباز شریف  اور وزیر خزانہ پنجاب،

ساتھ ساتھ سیکرٹری خزانہ،چیئرمین پی اینڈ ڈی اور باقی جتنے بھی حکمہ  جات نے بجٹ کی تیاری میں حصہ لیا 

 یش  کرتا ہو ۔ مبارکةدہے ب  کو 

موجودہ بجٹ جو اس ایواؿ میں یش  ہو چکا ہے یہ مالی ظم  و ضبط کا منہ بولتا ثبوت  جناب سپیکر!

کی شرح  4.25سے بڑھ کر  GDP 1.2سے لکھا گیا ہے کہ پنجاب کے اندر ہے۔اس بجٹ میں  تفصیل 

تک پہنچ چکا ہے۔یہ صوبہ پنجاب کے عواؾ کے لئے بہت بڑی خوشخبری ہے۔اس طرح موجودہ 

حکومت،خصوصی طور پر صدر پاکستاؿ ،وزیر اعظم پاکستاؿ اور وزیر اعلیٰ پنجاب کی خصوصی کاوشو   سے 

۔ایف۔ سی ایوارڈ منظور ہوا ہے۔یہ بھی پاکستاؿ کے عواؾ کے لئے ایک پہلی دفعہ متفقہ طور پر این

خوشخبری ہے۔اس کے ساتھ موجودہ حکومت جو کہ ایک طول  سیاسی جدوجہد، لمبی قربانیو  کے عد  

یہ تھا  visionمعرض وجود میں آئی اور مشکل حالات میں چل رہی ہے۔میری قائد محترمہ بےنظیر بھٹوکا 

ر اب مفاہمت کی سیاست ہوگی۔ایک دوسرے کو یچا  دکھانے کی سیاست نہیں کہ پاکستاؿ کے اند

نے دو بڑی سیاسی جماعتو  کو دعوت دی کہ آؤ ہم مل کر پاکستاؿ کے لئے  انہو ہوگی۔جس کے یش  نظر 

تو میثاؼ جمہوریت عمل میں آیا۔اس میثاؼ جمہوریت کے تحت سیاسی  اور پاکستاؿ کے عواؾ کے لئے سوچیں

کے لئے،آمریت کی باقیات کے ساتھ لڑ ہ ہوئے محترمہ  کر ہ ہوئے،آمریت کے خاتمہجدوجہد  

بے نظیر بھٹو صاحبہ اپنی جاؿ کا نذرانہ دے گئیں،  اس قوؾ اور ملک کے لئے وہ اپنا خوؿ  دے 

گئیں۔انہو   نے جمہوریت کی بحالی کے لئے اس قوؾ کو ایک منزؽ کی طرػ  ڈاؽ دیا۔آج محترمہ بے 

صاحبہ کی اسی قربانی کی وجہ سے موجودہ حکومتیں قائم و دائم ہیں اور پاکستاؿ کی تار پ میں آمریت نظیر بھٹو 

 نے چوتھی مرتبہ جمہوری قوتو  کے آگے گھٹنے ٹیکے ہیں۔

ہم بہت کچھ مانگتے ،آپ دیکھیں کہ اس وقت پاکستاؿ کے حالات یا ہیںجناب سپیکر!

 آپ بیرونی سازشو  کا شکار ہیں۔آپ سے دنیا بھی بہت لیکن چاہئےہیں،پاکستاؿ کے عواؾ کو بہت کچھ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 20

 

569 

سے تضاضے کر رہی ہے۔آپ بیرونی طاقتو  کی خواہشات کو بھی پورا کر ہ ہیں۔آپ پاکستاؿ کے عواؾ 

رڑدکی خواہشات کو بھی پورا کر ہ ہیں۔پاکستاؿ کے اندر آپ کی ساری انتظامی مشینری 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

و  کے د

رڑدر کو دیکھیں تو پولیس کے جوانو  اور افسراؿ نے خلاػ نبرد آزما ہے۔اگر اعداد و شما
گ

 

ت

ث

ن
ہم

و  کے د

ساتھ لڑ ہ ہوئے جس بڑی تعداد میں اپنی جانو  کے نذرانے یش  کئے ہیں،شہادتیں یش  کی ہیں اس کی 

 مثاؽ 

 دنیا کے کسی ملک میں نہیں ملتی۔آج ہمیں ایک طرػ عواؾ کے جاؿ و ماؽ کے تحفظ کا انتظاؾ کرنا ہے

 کو اپنی جانو  کے تحفظ کا بھی اہتماؾ کرنا پز رہا ہے۔ forcesطرػ انتظامی مشینری اورتو دوسری  

تو  ہمیں اپنے انتظامی ادارو  کی دیواریں  اونچی کرنی پز رہی ہیں۔اؿ کے آہنی گیٹ لگانے پز رہے ہیں

یک بہت بڑی میں، ایسے حالات کے باوجود بھی عواؾ کو ترقی کی نوید سنانا ا اور ایسے صوبہ  ایسے ملک

achievementہے۔ 

جب یہ حکومت بنی تھی تو آٹا نہیں مل رہا تھا،چینی نہیں مل رہی تھی،کھادیں  جناب سپیکر!

 نہیں مل رہی تھیں،روزگار نہیں مل رہا تھا۔بدامنی،ڈاکے اور لوٹ مار تھی۔صرػ دو ساؽ کے عرصہ

 کس طرح وافر ہو گیا؟ایک میں موجودہ حکومت کے اقدامات سے آپ دیکھیں کہ آج آٹا وافر ہے۔آٹا

  جس کے  ratesفیصلے سے آٹا وافر ہوا ہے۔آپ کی حکومت نے بروقت گندؾ کے مناب  

ے

مقرر کر دٹ 

نتیجے میں آپ کے زمیندار نے گندؾ کی ا  ز پیداوار دی کہ آٹے کی اب بازارو  میں فراوانی ہے۔اب 

۔ اسی طرح اگر آٹا نہیں ہے۔آج چینی وافر ہے ہو تو کوئی دکاندار یہ نہیں کہتا کہ پیساکسی کے ہاتھ میں 

رڑدنے  Police Forceآپ انتظامی معاملات میں دیکھیں تو 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

ی کا مقابلہ کر ہ ہوئے اپنی جانو  کے د

میں آگے جانا چاہتا ہو  کہ کسی بھی  ۔نذرانے یش  کر کے  اپنی کارکردگی قائم کی ہے وہ بھی بے مثاؽ ہے 

کہ وہ عواؾ کو تعلیم کی بہتر سہوں نہ فراہم کرے، صحت کی بہتر سہوں نہ  حکومت کی ذمہ داری ہوتی ہے

فراہم کرے۔ موجودہ حکومت نے لیمی ا شعبے میں خطیر رقم  food securityفراہم کرے اور لوگو  کو 

کر کے صوبہ پنجاب کے عواؾ  upgradationرکھ کر، دانش سکولو  کا اجراء کر کے اور موجودہ سکولو  کی 

میں  Health Sector سہولتو  میں بہتری لانے کی  بہت اچھی کاوش کی ہے۔ اس کے ساتھ ساتھ کو  لیمی ا
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Dialysis Unit, Hepatitis and Kidney Centres  قائم کر کے  صوبہ پنجاب کے عواؾ کو مہلک

 بیماریو  سے نجات دلانے کے لئے بھی ایک بہت بڑا کارنامہ انجاؾ دیا ہے۔

ار ہو  تو  میں زرعی شعبے پر بھی نظر ڈالنا چاہتا ہو ۔ آپ کو پتا ہے کہ جناب سپیکر!میں زمیند 

میں ہے جس کی وجہ سے پانی کی بڑی  crisesکے حوالے سے  energy sectorہمارا ملک زرعی شعبے میں

کو بہتر  Irrigation Systemہمیں زرعی شعبے میں ب  سے اشد ضرورت یہ ہے کہ ہم اپنے۔لت ہے

اؿ کی  اور چاہئےکرنا  remodelکو بہتر کرنے کے لئے ہمیں نہرو  کو  Irrigation Systemکریں ۔ 

lining   اور دنیا سے  چاہئے۔ ہمیں ب  سے زیادہ اس بات پر توجہ دینی چاہئےہونیdonors  تلاش کرنے

 

ے

 
م

گے جو ہمارے ٹوٹتے پھوٹتے نہری نظاؾ کو بہتر کرنے اور ہماری زراعت کو بہتر کرنے کے لئے آ چاہ

 آئیں کیونکہ ہم جب تک زرعی شعبہ میں  تبدیلی نہیں لائیں گے تو ملک ترقی کی طرػ نہیں جا سکتا۔

 -149جناب سپیکر!اس کے عد  میں اپنے حلقہ انتخاب کی طرػ آتا ہو ۔ میرا حلقہ  پی پی 

 )قصور(ایک ایسا علاقہ ہے جو ہندوستانی بارڈر کے ساتھ جا لتا  ہے۔

 ہے۔ -179نہیں بلکہ پی پی -149!آپ درستی کر لیں آپ کا حلقہ پی پیڈوگر صاحب:جناب سپیکر

جناب سپیکر!آپ کا بہت بہت شکریہ کہ آپ نے اس طرػ نشاندہی فرما کر  :سردار محمد حسین ڈوگر

تصحیح کروائی۔ میرے حلقہ انتخاب میں کوئی ڈگری کالج نہیں ہے اور وزیر اعلیٰ پنجاب نے  مہربانی فرما ہ 

 schemeکے لئے ایک  Girls Degree Collegeکو  Girls Collegeٹاؤؿ کے  ہوئے کھڈیا 

approve  کی تھی تو میری گزارش ہے کہ اس مالی ساؽ میں اس کو شامل یا جائے۔ اسی طرح میں چاہتا

یا جائے  upgradeکو  girls and 10 boys Primary Schools 10ہو  کہ میرے حلقہ انتخاب  میں 

 کی ضرورت ہے۔ Boys Degree Collegeاور ایک 

ایکڑ سرکاری  ،دواس کے علاوہ میری تجویز ہے کہ صوبہ پنجاب کے ہر گاؤ  کے اندر ایکڑ 

کے  District Sports Boardزمینیں پزی ہیں تو نوجوانو  کو کھیلو  کی سہوں نہ فراہم کرنے کے لئے 

 دے سکتے ہیں۔ ذریعے  وہا  پر صرػ لاکھو  روپے کی رقم سے ایک گراؤنڈ بنا کر 

یش  کرتا ہو  کہ  مبارکةدجناب سپیکر!میں آخر میں پھر آپ کو، وزیر خزانہ اور وزیر اعلیٰ کو  

 انہو  نے ایک عواؾ دوست بجٹ یش  یا۔
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 لیاقت صاحب! ،بہت مہربانی۔ جی:جناب سپیکر

 ۔۔۔جناب سپیکر!میں نے بھی بجٹ پر بحث  کے لئے ناؾ لکھوایا ہوا ہے:حاجی ذوالفقار علی

 حاجی صاحب!آپ بجٹ پر تقریر کرنا چاہتے ہیں تو پھر تقریر کریں ۔:جناب سپیکر

 الرحیم۔ جناب سپیکر!شکریہ۔ میں ب  سے ہلے  وزیر اعلیٰ پنجاب بسم اللہ الرحمٰن:حاجی ذوالفقار علی

اؾ دوست د یش  کرتا ہو  کہ انہو  نے اتنا احسن اور عوشہباز شریف اور وزیر خزانہ کو مبارکةمحمدمیا  

بجٹ یش  یا۔ اس بجٹ میں ب  سے اہم بات  یہ تھی کہ انہو  نے خصوصی طور پر جنوبی پنجاب کے 

روپے کی ایک خطیر رقم رھی  ہے جو ایک بڑا  ۔ارب54عواؾ کی محرومیو  کو دور کرنے کے لئے اس دفعہ

 Veterinaryاحسن اقداؾ ہے۔ بہاولپور میں ایسے اقدامات کئے جا رہے ہیں کہ وہا  پر ایک

University, Hospital,  دانش سکوؽ اور کافی ایسےCraft Bazars  بنائے  جا رہے ہیں جن کو وہا  کی

روپے  ۔ارب62سے 60 سالو  میںپانچ  کرتی ہے اور میں یہ بھی بتاتا چلو  کہ پچھلےappreciateعواؾ

روپے خرچ کئے  ارب۔122سالو  میں جنوبی پنجاب میں ػ تین خرچ کئے گئے تھے لیکن اس دفعہ صر

گئے ہیں  جس سے جنوبی پنجاب کی لیمی ا محرومیو  کو دور کرنے کے لئے  وہا  پر دانش سکولو  کا ب  سے 

 خاؿہلے  قیاؾ یا گیا ہے، وہا  پر یڈییکل کالج بنائے جا رہے ہیں، جس طرح ایک یڈییکل کالج ڈیرہ غازی 

شروع کر دی گئی ہیں تو میں یہی کہو  گا کہ  classesیکل کی میں بھی بنایا جا رہا ہے اور بہاولپور میں بھی یڈی

 اس بجٹ میں ہمارے لئے جو ا  ز رقم رھی  گئی ہے اس کو

 نہیں یا جانا چاہئے۔replaceفی الفور خرچ یا جائے  اور اس رقم کو  

جناب سپیکر!میری مزید گزارش یہی ہے کیونکہ کافی دوستو  نے یہا  پر مکمل بحث کی ہے  

بنایا جائے  تاکہ تاجر  Free Industrial Zoneلئے میں صرػ یہی کہو  گا کہ بہاولپور کے  لئے ایک  اس

لوگ وہا  پر یکٹرییا  لگائیں اور وہا  کے لوگو  کو بہتر روزگار ملے۔ وہا  پر سڑکو  کا جاؽ بچھایا جا رہا 

 tokenکروڑ کی ہے تو  10سڑک ہے یہ بھی ایک احسن اقداؾ ہے کیونکہ ہلے  یہ ہوتا تھا کہ اگر ایک 

money کے طور پر ایک کروڑ روپیہ دے دیا جاتا تھا اور باقی سڑک ادھوری رہ جاتی تھی اورfunds 

lapse  ہو جا ہ تھے۔ اس بجٹ میں یہ یا گیا ہے کہ جتنی بھی پرانیongoing schemes  تھیں انہیں
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complete ساؽ کو مدنظر رکھ پچاس کیں آنے والے کرنے کا ایک بڑا احسن اقداؾ ہے۔ مزید یہ کہ سڑ

ہمارے ہا  سڑکیں بن جاتی ہیں اور عمارتیں بن جاتی ہیں  لیکن آبادی کے لحاظ سے یہ تعین ۔کر بنائی جائیں

اور ایسے طرز عمل سے  چاہئےنہیں یا جاتا۔  ہمارے ہا  سڑکیں  بنا ہ وقت نکاسئی آب کا بھی خیاؽ رھنا  

 بنانی 

ے

 
م

 ساؽ چل سکیں۔ کہ وہ دس بیس چاہ

جناب سپیکر!بجٹ پر کافی بحث ہو چکی ہے اور میں دوبارہ بحث نہیں کرنا چاہتا۔ میں اپنے قائد  

 :کے لئے صرػ یہی کہو  گا کہ 

 اؿ اندیروو  سے یہ کہہ دو کہ سنبھل کر چلیں

 ہم نئے عزؾ سے بنیاد سحر  رکھتے ہیں

 شکریہ                  

 حب!جی، مڈھانہ صا جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں آپ کا مشکور ہو  کہ آپ نے مجھے کافی عرصہ  :چودھری محمد اویس اسلم مڈھانہ

 کے عد  ٹائم دیا۔ میں نے کافی عرصہ اس لئے کہا ہے کہ پچھلے بجٹ میں بھی میری باری نہیں آئی تھی۔ 

یر اشرػ جناب سپیکر!میں ب  سے ہلے  وزیر اعلیٰ پنجاب اور صوبائی وزیر خزانہ جناب تنو 

یہ بجٹ بھی شاید اس کی ایک کڑی  ،نے گزشتہ دو بجٹ یش  کئے انہو کائرہ  کو مبارکةد یش  کرتا ہو  کہ 

نے کافی عرؼ ریزی سے اس بجٹ کو بنانے میں حکمہ  خزانہ کی خدمات بھی حاصل کی ہو   انہو تھی۔ 

یں  بھی دیکھنے  اور سمجھنے میں گی۔ کہیں لوگو  کی کوششیں  اور  سعی اس میں ہوگی اور کہیں اچھی چیز

کو بھی شامل یا گیا مگر   upgradationکو بڑھایا گیا، کہیں سکولو  کی  Pensionکی Pensionersآئیں۔

میرے ذہن  میں شاہ پور کانجرا  کے معصومو  کی کربناک چیخو  سے میرا تخیل  تہلکہ مچائے ہوئے 

غریبو  کے لئے حقیقی معنو  میں کوئی ایسی چیز نظر  ہے۔ میں اس بات کا یا کرو ۔  مجھے اس بجٹ میں

 :نہیں آئی اس لئے  بےاختیار مجھے ساحر یاد آ گئے کہ 

 مفلسی حس لطات  کو مٹا دیتی ہے

 داب کے سانچے میں نہیں ڈھل سکتیآبھوک 
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جناب والا!گزارش یہ ہے کہ یا اس بجٹ میں کوئی ایسی تجویز بھی زیر بحث لائی گئی  کہ جو  

 خاندانو  کی غربت کا حقیقی معنو  میں تدارک بھی کر سکے اور یا اس بجٹ میں کوئی ایسی تجویز غریب

الاؤنس ہو سکے۔  اگلے   اغربت سے زیادہ نیچے زندگی گزارنے والو  کا کوئی گزار بھی زیر غور لائی گئی جو خطِ

 کہ ر گزرے گی لیکن یا یا جائے دؿ ٹی وی پر دیکھ رہے تھے کئی لیڈراؿ نے یہ فرمایا ، بات بھی ناگوا

حق حق ہے تو ہر حاؽ میں اظہار یا جائے۔ غریبو  کو بیت الماؽ کے سپرد کر دینا  میرے خیاؽ میں کوئی 

۔  اس بجٹ میں کوئی  سہی   چند اور کا اضاہ کئی  ناراض ہو  گے لیکن ہو جانے دیجئے ،مستحسن قدؾ نہیں ہے

دوبارہ دیکھا جائے اور ترایم  و اضافے کے ساتھ اسے دوبارہ لایا جائے  ایسی تجویز سامنے لائی جائے، اسے

کہ کسی کی کوئی بہو بیٹی  عصمت بیچنے پر تیار نہ ہو۔اس ملک میں  عصمت کے تقدس کی پامالی کو روکا جائے۔ یہ 

کہ ایم پی اے صاحةؿ کے ٹاؤٹ اور وزارتو  پر براجماؿ ہمارے بھائی صاحةؿ  کیو  بھوؽ جا ہ ہیں 

 غربت سے نیچے زندگی گزار رہا ہے؟اس ملک کا آدھے سے زیادہ طبقہ  خط 

 ۔ چاہئےیا کرنا  انہیںآپ کچھ تجویز کر دیں  کہ  جناب سپیکر:

 کہ اؿ خاندانو  کا سہارا چاہئےجناب سپیکر!اؿ کو یہ کرنا :چودھری محمد اویس اسلم مڈھانہ

  نوکریا  دینی ۔اؿ کے جو نوجواؿ باصلاحیت ہیں اؿ  کوچاہئےبننا  

ے

 
م

اور اپنے ذاتی اغراض و مقاصد کو  چاہ

 ِ
 

 شت  رکھ کر ذاتی ٹاؤٹ نوازی سے کچھ آگے سوچ کر ذاتی عزیزو  اور رشتہ دارو  کو نوازنے کی پ

کہ جو  چاہئےپر یہ کوشش کرنی  Grass root level۔ چاہئےبجائے اؿ لوگو  کو نوکریو  میں حصہ دینا 

نہ ہو، جن  involveایسا وظیفہ مقرر ہو جائے کہ جن میں ایک ایم پی اے کا ٹاؤٹ بیوائیں ہیں اؿ کا کوئی 

ڑ

چ ث

 
نہ ہو اور یہ سکیمیں اؿ کے ہاتھو  تک اس طرح involveی کا کوئی کرپٹ ر میں ہماری حکومتی م

 پہنچیں کہ وہ ایک امانت ہیں اور وہ  بیوائیں اس سے اپنے گھر کا خرچ اھار سکیں۔ 

دوسری گزارش یہ ہے کہ سستی روٹی سکیم  اور فوڈ سپورٹ پروگراؾ ہمارے جناب  سپیکر! 

ہر ایم پی اے کا حلقہ چیک کروایا  ۔اؿ دونو  سکیمو  میں انتہا درجے کی کرپشن ہوئی ہے ۔سامنے ہیں

جائے اور کسی کو بااثر ہونے کی وجہ سے  اس سے درگزر نہ برتا جائے تب ہی  حقیقی معنو  میں جمہوریت کا 

ؽ بالا ہو سکتا ہے اور تب ہی  ہمارا ملک فلاحی مملکت  بن سکتا ہے  شاید یہ ایک دیوانے کا خواب ہے لیکن بو

 خواب دیکھنا بھی جرؾ نہیں ہے۔ انشاءاللہ تعالیٰ  خوابو  سے ہی تعبیریں  بنتی ہیں۔ 
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 یہی کچھ ہے ساقی  متاع فقیر 

 اسی سے فقیری میں ہو  میں امیر

 بہت شکریہ            

 آپ کی مہربانی۔ بہت شکریہ۔ جی، چٹھہ صاحب! جناب سپیکر:

 الرحیم۔جناب سپیکر!آپ کا بہت شکریہ کہ آپ نے مجھے سالانہ بسم اللہ الرحمٰن :جناب خرؾ اعجاز چٹھہ

 بجٹ پر بات کرنے کا موقع دیا ہے۔ 

جناب  وزیر خزانہ ،شہباز شریفمحمد جناب سپیکر!میں ب  سے ہلے   وزیر اعلیٰ پنجاب میا  

نے اس طرح کا بجٹ بنایا ہے۔  انہو کائرہ  اور اؿ کی ساری ٹیم کو بہت مبارکةد دیتا ہو  کہ تنویر اشریف 

اس میں غریبو  کا  خاص خیاؽ رکھا گیا ہے جن طبقات کو ہلے  نظرانداز یا جاتا تھا  آپ بھی جانتے ہیں کہ 

  اس میں کرپشن کا ہے۔ اگر ایک لاکھ کی سکیم کئی سالو  سے اسی طرح بجٹ بنتا آ رہا ہے  لیکن اصل مسئلہ

وہا   پر صحیح  طریقے سے  پیسا لگتا  ،نہیں ہے ongroundہے تو یقت ب میں اس پر تیس چالیس ہزار کی بھی

 ہی نہیں ہے۔ 

 یا کوئی پچھلی بات ہے؟ یا آپ اؿ دو سالو  کی بات کر رہے ہیں جناب سپیکر:

کہ ہم ب  مل کر  چاہئے!ایسے ہی ہوتا آ رہا ہے۔  ہمیں  اس میں یہ جناب سپیکر  :جناب خرؾ اعجاز چٹھہ

اکیلا آدمی  یا ہمارے خادؾ اعلیٰ اس سسٹم کو ٹھیک نہیں کر سکتے۔ جب تک ہم ب  ممبراؿ  جتنے  ،کاؾ کریں 

 کہ بھی محکمے، ٹھیکیدار اور جو انتظامیہ اور حکمہ  جات کے لوگ   مل کر جب تک اس چیز کو نہیں ھارنیں  گے

اسی  ۔ہم نے ٹھیک طریقے سے ایمانداری کے ساتھ کاؾ کرنا ہے تب تک  ہمارے یہی حالات رہیں گے

طرح آگے بھی بجٹ بنتے رہیں گے اور اسی طرح اؿ میں مسائل سامنے آ ہ رہیں گے۔  میری یہ 

  گزارش ہے کہ جس مشکل طریقے سے جن پریشانیو  کے ساتھ ہم نے اس پیارے ملک کو ا  ز قربانیو

 ۔۔۔چاہئےکے عد  حاصل یا  تھا  تو ہمیں اس کاخیاؽ رھنا  

 دس منٹ وقت بڑھایا جاتا ہے۔  جناب سپیکر:
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جہا  پر کھڑا  ہے ہم ب  اس کے ذمہ دار ہیں۔ ہم ب  کو اپنی آج ہمارا ملک  :جناب خرؾ اعجاز چٹھہ

 عواؾ کی طرػ سے سوی ذمہ داری ٹھیک طریقے سے نبھانی چاہئے۔ ہمیں جو عہدہ یا جو چیزیں  بھی اپنی

کرنا چاہئے۔ کرپشن تو باہر کے ملکو  میں بھی ہوتی ہے۔  deliverہمیں اؿُ کو ٹھیک طریقے سے   جائیں

 levelفیصد کرپشن ختم کرنے لئے وقت درکار ہے لیکن ہم ب  کو کوشش کر کے اس کرپشن کے 100

کر سکیں۔ ہمارے مسائل بہت  achieve کو نیچے لے کر آنا چاہئے تاکہ ہم اپنے کم وسائل میں بہت کچھ

زیادہ ہیں لیکن وسائل بہت کم ہیں۔ جو بجٹ بنتا ہے اسُ میں ہم زیادہ سے زیادہ پیسا زیادہ سے زیادہ لوگو  

تک پہنچا سکیں جس کے لئے ہم ب  ممبراؿ کو چاہئے کہ ہم اپنے اپنے حلقو  میں جو ترقیاتی کاؾ ہو رہے 

کریں  کہ آیا وہ کاؾ صحیح ہو  checkکریں  اور اؿُ کو ٹھیک طریقے سے  monitorہیں وہا  جائیں، اؿ کو 

یا ہو رہا ہے لہذا اس کے لئے ہمیں کوششیں  ongroundرہے ہیں یا نہیں ہو رہے۔ یہ بھی دیکھیں کہ 

 کرنی 

ے

 
م

کہ عواؾ کا پیسا ٹھیک طریقے سے لگے۔ میں میا  صاحب کا بہت زیادہ مشکور ہو  کہ انہو   چاہ

مرید کے کے لئے لڑکو  کا ڈگری کالج دیا ہے، اس کے علاوہ پبلک پارک  حلقہبجٹ میں ہمارے نے اس 

 و  
ش پ
ص 

 ہیں لیکن میری یہ بھی گزارش ہے کہ اؿ فنڈز کی  1122دیا ہے اور ر

ے

کے لئے فنڈز دٹ 

allocation کی جائے اور اس کے انتظامات کو ٹھیک طریقے سے یا جائے۔ 

ہمارے مرید کے میں سیوریج سکیم چل رہی تھی جو کہ وفاؼ کے جناب سپیکر!اس کے علاوہ  

ایوارڈ ہو گیا ہے اس  NFCکے ساتھ چلنی تھی کیونکہ اب  percent share 50/50ساتھ مل کر 

کرنا ہے۔ اس بجٹ میں بھی اس سکیم کے لئے رقم رھی  گئی ہے لہذا  take upلئے اب اسے پنجاب نے 

نہیں کرنا اس لئے اس کی  take upاس کو وفاؼ نے تو میری یہ گزارش ہوگی کہ اب چونکہ 

allocation  کا مناب  بندوبست یا جائے اور وہ سکیم جو ایک دفعہ شروع ہو چکی ہے وہ راستے میں نہ

رکے۔ یہ سکیم پورے مرید کے شہر کے لئے ہے کیونکہ وہا  پر سیوریج کا بہت بڑا مسئلہ ہے اس لئے میں 

 اپنے پایہ تکمیل کو پہنچ جائے۔ اس کے علاوہ واٹر سپلائی کا بہت بڑا مسئلہ ہے چاہتا ہو  کہ وہ جلداز جلد

 ہو چکا ہے اس لئے میرے حلقہ میں اس سکیم کے لئے کچھ یا جائے۔ mixکیونکہ سیوریج اور صاػ پانی 

کے لوگو  کے لئے  حلقہجناب سپیکر!اب میں ٹرانسپورٹ کی طرػ آؤ  گا۔ ہمارے  

سے جو ویگنیں یا دوسری پبلک  بڑا مسئلہ ہے۔ کوئی ٹرانسپورٹ نہیں چلتی۔ گوجرانوالہٹرانسپورٹ کا بہت 
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ٹرانسپورٹ آتی ہیں اؿُ بسو  پر بیٹھ کر لوگ لاہور آ ہ ہیں اور لاہور سے واس  بھی انہی بسو  پر ہی 

پزتا ہے۔ یہا  روپے لگنا ہوتا ہے وہا  پر اؿُ کو پچاس یا سو سو روپیہ دینا  -/10جا ہ ہیں۔ جہا  کرایہ 

ور شہر ہے اس لئے میری گورنمنٹ سے یہ گزارش ہے کہ ہمارے شہر کے لوگو  کے 30سے 
ُ
کلومیٹر د

لئے بھی ٹرانسپورٹ کا بندوبست یا جائے۔ میں آخر پر یہی کہو  گا کہ ہم ب  ممبراؿ کو مل کر اپنے ملک 

نہ  points scoringہے کہ ہم  کو بچانا ہے جس میں ہم ب  کو اپنے قبلے درست کر کے کوشش یہ کرنی

کریں ، ہم کسی کی بے جا تعریف نہ کریں  اور بے جا تنقید نہ کریں  بلکہ اپنے اندر جھانکتے ہوئے یہ دیکھیں 

کہ ہم نے اپنے رب کی رضا کے لئے کاؾ کرنا ہے اور اسُ کی خوشی کے لئے ہی کاؾ کرنا ہے۔ ہمیں چاہئے کہ 

لئے ہوئے کوششیں کریں  تاکہ ہم اپنے ملک اور اپنے لوگو  کے  ہم اپنے رب کا ڈر اپنے دؽ میں رکھتے

 کچھ بہتر کر سکیں۔ بہت شکریہ

 بہت شکریہ جناب سپیکر:

 کی اجازت ہو تو میں کچھ عرض کرو ؟اگر جناب  پوائنٹ آػ آرڈر۔:میا  محمد رفیق

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

ملتی ہیں اؿ کا ایک ایک  note booksسے  جناب سپیکر!یہ جو ہمیں اسمبلی کی طرػ :میا  محمد رفیق

 صفحہ بکھر جاتا ہے۔ یہ ایسے ہی ہے "کھے  جو خط تجھے وہ یرہی یاد میں"

میا  صاحب!اس اجلاس کے عد  آپ میرے پاس آ جائیں۔ میں آپ کے لئے اس کی  جناب سپیکر:

 جِلد خود کر دو  گا۔

 جناب سپیکر!آپ ہدایت کر دیں ۔ :میا  محمد رفیق

 جی، وہ سن رہے ہیں۔ انہو  نے آپ کی بات سن لی ہے۔ :جناب سپیکر

 اچھی ہونی چاہئے۔ bindingجناب سپیکر!اس کی  :میا  محمد رفیق

 میں بھی کر دو  گا اور یہ بھی کریں  گے۔ bindingجی، اچھی طرح  جناب سپیکر:

 کہیں زیادہ بہتر ہوتی ہیں۔جناب سپیکر!یہ کر دیں ۔ قومی اسمبلی میں جو ملتی ہیں وہ اؿ سے  :میا  محمد رفیق
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 جی، اچھی بنائیں جس طرح وہ کہہ رہے ہیں۔ جناب سپیکر:

 ہ اؿ کو ہدایت کریں ۔ بہت شکریہآپ آئند :میا  محمد رفیق

 میں نے کہہ دیا ہے۔ جی، ظہور انور صاحب! جناب سپیکر:

 ساؽ کا بجٹ یش بہت شکریہ۔ جناب سپیکر!جیسے سبھی سپیکرز نے کہا ہے کہ اس  :ملک محمد ظہور انور

اور وزیر خزانہ میا  محمد شہباز شریف وزیر اعلیٰ محترؾ کرنا بڑی مشکل  بات تھی اور بڑی خوش اسلوبی سے  

نے ادا کی ہے۔ تقریت ساری دنیا میں ایک مالی بحراؿ ہے جس میں جناب تنویر اشریف کائرہ 

developing countries  بھی ہیں اورunder developing countries  بھی ہیں۔ یورپ

کے کئی ممالک دیوالیہ ہو چکے ہیں اور اؿ کو یورپین یونین مالی مدد دے رہی ہے۔ پاکستاؿ کوئی 

exception  ہم نہیں لیکن اؿ مشکل حالات میں بھی پاکستاؿ کو ظاہر ہے کہ باہر کی مدد تو چاہئے کیونکہ

ایک ٹیکس فری بجٹ دینا بڑی بات  میں صورتحاؽجن اندرونی حالات اور مشکلات سے گزر رہے ہیں اس 

اس بجٹ میں مقرر کی گئی ہیں وہ شاید پچھلے ساؽ کا تسلسل ہیں جو خاص طور پر تعلیم  prioritiesہے۔ جو 

 under developed areasاور صحت ہیں۔ میں تعلیم کے سلسلے میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ 

کی گئی ہے۔ خاص طور پر  lump sum provisionکے لئے خاص طور پر یہ بہت ضروری ہے کہ جو 

ہوگی مثلاً  lump sum provisionیا جائے کیونکہ جب یہ  mentionاؿ کالجو  اور سکولو  کا 

 under developedکالج ہیں تو وہ ظاہر ہے کہ لاہور اور ارد گرد کے لوگ لے جائیں گے لیکن بیس 

areas یہ عرض یا تھا مثلاً کئی  کی شنوائی نہیں ہوگی۔ میں نے پچھلے ساؽ بھیsub divisions  ایسے

میں بہت  sub divisionsہیں جہا  ایک کالج لڑکو  کا اور ایک ہی کالج لڑکیو  کے لئے ہے۔ اؿ 

بڑی زیادتی ہے کیونکہ بچو  کا سو سو کلومیٹر کا فاصلہ ے کر کے اؿ کالجو  میں آ کر تعلیم حاصل کرنا بڑا 

 directiveیا تھا اور وزیراعلیٰ صاحب کے  suggestگنگ کے لئے  مشکل ہے اس لئے میں نے تلہ

کے ذریعے میں نے پھر عرض یا ہے جو میں نے فنانس منسٹری اور متعلقہ حکاؾ کو بھجوایا ہے کہ ایک 

لڑکیو  کے لئے ڈگری کالج اور ایک لڑکو  کے لئے ڈگری کالج وہا  مہیا یا جائے۔ میری پھر گزارش 

توجہ دی جائے کیونکہ میرے خیاؽ میں پچھلے چالیس پچاس ساؽ میں کوئی نیا کالج ہوگی کہ اس طرػ 
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 under developmentsلڑکو  یا لڑکیو  کے لئے نہیں بنایا گیا۔ ہم ابھی تک اسی پچاس ساؽ میں اور 

نہیں رھی  گئیں۔ پچھلی دفعہ بھی  provisionsسے گزر رہے ہیں۔ سڑکو  کے حوالے سے کوئی نئی 

ض یا تھا اور اس دفعہ پھر عرض کر رہا ہو  کہ دو گاؤ  جو چھوٹے نہیں بلکہ بڑے بڑے ہیں میں نے عر

میں اس حوالے سے کوئی لمبی چوڑی سڑک کا ذکر نہیں کر   جن کے دو دو، تین تین کلومیٹر کے بائی پاس ہیں

بائی پاس ہے اور رہا بلکہ چھوٹے چھوٹے بائی پاس ہیں جن کے لئے فنڈز کی ضرورت ہے۔ ایک ٹھرناؽ کا 

ہیں میری  bottlenecksگاؤ  کا بائی پاس ہے جو سارے علاقے میں ٹرانسپورٹ جانے کے  پنجندایک 

اس علاقہ میں کریں   developmentsکریں  کیونکہ آپ جو بھی  noteیہ گزارش ہے کہ اس کو ضرور 

انسپورٹ نہیں جا کی وجہ سے وہا  پر ٹر bottlenecksگےاس چیز کا خصوصی خیاؽ رکھا جائے۔ اؿُ 

 سکتی، لوگو  کی آمدورت  میں رکاوٹ ہے اور دوسرے کئی مسائل بھی اسی کی وجہ سے پیدا ہو رہے ہیں۔

 ٹائم بڑھا دیا جائے۔ :ممبراؿ معزز 

جی، پانچ منٹ کا ٹائم بڑھایا جاتا ہے۔ مزید کوئی صاحب اگر لابی میں ہو  اور انہو  نے  جناب سپیکر:

 ئیں۔تقریر کرنی ہو تو آ جا

 جناب سپیکر!میرا ارادہ نہیں ہے۔ :نوید انجممحمدجناب 

 پوچھا ہے؟ specificallyجی، آپ کے لئے نہیں ہے۔ میں نے کوئی آپ سے  جناب سپیکر:

 ارادو  کا پوچھا تھا۔ ،جناب سپیکر! میں نے تقریر کا نہیں پوچھا تھا :نوید انجم ب محمدجنا

 نہیں، ایسی بات نہیں کر ہ۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں اپنے آپ کو یش  کر سکتا ہو ۔ :میا  محمد رفیق

 نہیں، آپ کی مہربانی۔ آپ تو ہلے  ہی یہا  یش  ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین( جناب سپیکر:

خاص طور پر  ،جناب سپیکر!اس ایواؿ میں سستی روٹی کے متعلق بہت بات ہوئی :ملک محمد ظہور انور

کے لئے بہت زیادہ بات ہوئی ہے۔ میری حکومتِ وقت سے یہ  provisionشہرو  میں سستی روٹی کی 

کے گاؤ  کے لئے بھی ا  ز ہی  levelب  ڈویژؿ   طریقے سے مثلاً proportionateگزارش ہوگی کہ 

جاتی ہے تب کہیں جا کر دیہات کے غریب لوگو  کو سستی کی رقم مہیا کی جائے جتنی شہرو  کے لئے 
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زیادہ ہے تو آپ   per capita incomeتو کوئی بھی سروے عالمی ہو یا مقامی توروٹی مہیا ہو گی۔ شہرو  کا 

لاہور میں ہی سارے مثلاً راولپنڈی، فیصل آباد یا بڑے شہرو  میں صرػ سستی روٹی دیں  گے اور وہا  پر 

 اؿ کےاؿ علاقو  کی لیتبھی نسبتاً بہتر ہےevenکم ہےpopulationنسبتاً جہا  زیادہ خرچ کریں  گے تو 

 ۔۔۔کر ہ رہیں گے provideلئے

 آپ کو پانچ منٹ کا وقت دو  گا۔ ۔نوید انجم صاحب!تیاری رکھیں جناب سپیکر:

اؿ کی آواز بھی یہا    لیکن جو محروؾ علاقے کے محروؾ لوگ جو گاؤ  میں رہتے ہیں :ظہور انور  محمدملک

ئی سہولت ہے؟ میری یہ تجویز ہے کہ نہیں ہے اور وہا  پر شاید تنور بھی نہیں ہو ہ تو اؿ کے لئے بھی کو

ہے کہ جن جن ہ ل پر سستی روٹی آپ فراہم نہیں کر رہے یا اؿ کے لئے  provisionسستی روٹی کے لئے 

 ۔۔۔بڑھا دیں  ةپیسے نہیں دے رہے تو اؿ کے آپ ڈویلپمنٹ فنڈز بڑھا دیں ۔ آپ پیسے نہ دیں  بلکہ زکوٰ

کریں  کیونکہ انہو  نے بڑی ضروری noteسے سن کر منسٹر صاحب!اؿ کی بات ذرا غور  جناب سپیکر:

 کریں ۔ repeatبات کی ہے۔ آپ دوبارہ

جناب سپیکر!میری یہ گزارش ہے کہ آپ سستی روٹی سکیم کے فنڈز جن کی تقسیم  :ظہور انور  محمد ملک 

uneven  کی  ہے مثلاً آپ شہرو  میں بہت زیادہ پیسے خرچ کر رہے ہیں حالانکہ دیہاتو  کی نسبت شہرو

per capita income لوگو  کی زیادہ ہے۔ غربت کاlevel شہرو  میں دیہاتو  کی نسبت کم ہے۔

اور وہا  پر سستی روٹی آپ نہیں دے  ہیں دیہات میں عاؾ لوگو  کو روٹی دینے والے تنور بہت کم ہو ہ

یہ ہے کہ غریب طبقے کو  سکتے تو اب یہ تو نہیں ہے کہ آپ وہا  پر تنور بنائیں لیکن سستی روٹی دینے کا مقصد

داہ  کریں  اور اؿ کی 

ھ

جشہ
سش

living  کسی طریقے سے بہتر ہے اس کے لئے دو ہی صورتیں ہیں کہ اگر تو وہا  پر

فنڈ بڑھا دیں ۔میرے خیاؽ میں  آپ  زکوٰةخرچ نہیں ہو رہا مثلاً قصور یا راولپنڈی کے دیہی علاقے میں 

میرے علم میں نہیں کہ سسٹم یا ہے لیکن غریبو  کی حقیقی  فنڈ یونین کونسل کی سطح پر دیتے ہیں یا زکوٰة

فنڈ بڑھا دیں  کیونکہ وہا  پر زیادہ لوگ غریب ہیں اور دس ہزار  زکوٰةطور پر مدد کرنا چاہتے ہیں تو وہا  پر 

ہزار روپے ہر یونین کونسل میں کر دیں ۔ یہ میری ایک تجویز ہے اگر اس پر 20روپے مہینے کی بجائے 

  دیں ۔مناب  توجہ
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جناب سپیکر!دیہاتو  میں ضروری ہے کہ آپ گلیو  اور نایوا  پر ضرور توجہ دیں  کیونکہ وہا   

پر زیادہ بیماریا  سیوریج نہ ہونے کی وجہ سے پھیلتی ہیں کیونکہ وہا  پر صفائی نہیں ہوتی، لوگو  کو پانی 

 200سے  water table 100 ٹھیک سے نہیں لتا  حالانکہ پورے پنجاب میں بہت سے گاؤ  میں زیر زمین

فٹ کے قریب ہے جہا  پر لوگو  نے خود اپنے پمپ لگائے ہوئے ہیں اور وہیں سے پانی حاصل کر ہ 

س لئے وہا  پر واٹر سپلائی سکیمو  کی ضرورت نہیں ہے تو میری گزارش ہے کہ وہا  پر صفائی کا  اہیں

 کی جائے۔ allocationبندوبست کا زیادہ انتظاؾ یا جائے اور اس کے لئے 

 کا وقت مزید پانچ منٹ بڑھا دیا جائے۔ Houseجی، نوید انجم صاحب!  جناب سپیکر:

 ا:جناب محمد نوید انجم
ٰ
ش ط

ث

ش
ل

 الرجیم۔ بسم اللہ الرحمٰنعوذ باللہ من ا

چ

 لرحیم۔ شروع اللہ عزو جل کے ناؾ  

پر  کہ جن  صلى الله عليه وسلمسے جس کے قبضہ قدرت میں میری جاؿ ہے اور بے حد درود میرے آقا ضرتت محمد 

کے وسیلے سے ہمیں قرآؿ اور ایماؿ کی دولت میسر آئی۔میرے نہایت واجب الاحتراؾ سپیکر صاحب 

میں آپ کا بہت مشکور ہو  کہ آپ نے مجھے تھوڑا سا وقت دیا۔میں دونو  سائیڈو  سے پچھلے دنو  سے 

ٹی تجاویز دینا چاہو  گا اگر کائرہ پر میں کوئی بات نہیں کرنا چاہتا بلکہ میں چھوٹی چھو سن رہا ہو  جن باتیں

صاحب اؿ پر توجہ فرمائیں۔ ہماری حکومت ہے، ہمارا ملک ہے ،ہمارا پنجاب ہے اور ہمارا لاہور ہے جسے ہم 

 زکوٰةنے چلانا ہے۔ جو چیزیں  میں نے محسوس کیں اؿ میں سے چند ایک کے بارے میں بات کرو  گا۔ 

الحق کے دور میں بنی تھیں۔ اس وقت لاہور کی  ءؽ پرانی جنرؽ ضیاسا   پچیس کی بڑی بات ہوئی تو یہ کمیٹیا

کمیٹیا  تو  زکوٰةلاکھ سے تجاوز کر چکی ہے۔ 70لاکھ کے قریب تھی آج الحمد للہ اس کی آبادی  35آبادی 

بنائی جا رہی ہیں لیکن اؿ کی حلقہ بندیا  دوبارہ سے بنائی جائیں۔ یہ میری ایک گزارش ہے جس پر توجہ دی 

ہو چکے  developed پرانے گاؤ  میں کمیٹیا  ہیں اور جو نئے علاقے ۔  قیاؾ پاکستاؿ کے وقت کےجائے

نہیں لے  زکوٰةکی وجہ سےوہا  کے لوگ  ہیں، بہت سارے علاقے ہیں جہا  نئی کمیٹیا  نہیں ہیں جن

 کمیٹیو  کی دوبارہ حلقہ بندیا  کی جائیں۔ زکوٰةسکتے اس کے لئے میری گزارش ہے کہ 

دؿ ہلے  ایک  پندرہ  میں آپ کی توجہ اس طرػ مبذوؽ کروانا چاہتا ہو  کہ میں نے  آج سے    

ز، سادان اؿ اور ڈاکٹر پاکستاؿ چھوڑ پاکستاؿ میں بننے والے انجینئر ایک لاکھ کے قریب اخبار میں پزھا کہ

۔ ہم اپنے پاکستاؿ کر حصوؽ رزؼ کے لئے باہر چلے جا ہ ہیں کیونکہ انہیں روزگار کے مواقع نہیں ملتے
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کے ذرائع اور وسائل سے انہیں گریجویشن کروا ہ ہیں اور وہ بڑی ڈگریا  لیتے ہیں لیکن اس کے عد  اگر 

 اپنے ملک میں روزگار کے ہمیںنہیں کر ہ تو وہ ہمارے کسی کاؾ کے نہیں ہیں۔  serveوہ پاکستاؿ کو 

انڈسٹری جو گھرو  میں لگتی ہے جس سے  مواقع بڑھانے ہیں اس کے لئے میری یہ تجویز ہے کہ چھوٹی

پانچ پانچ، دس دس گھرانو  کے لئے روزگار فراہم ہوتا ہے تو انہیں ایک لاکھ سے لے کر تین لاکھ تک 

قرضے فراہم کئے جائیں تاکہ وہ انڈسٹری جس کا معاشی قتل ہونے کو جا رہا ہے وہ دوبارہ سے چل سکے اور 

بھی بہت بہتر ہو  صورتحاؽ ہو  کہ اس سے ہماری امن و اماؿ کی میں سمجھتا۔لوگو  کو روزگار میسر آ سکے

 میں بڑی خاطر خواہ کمی آئے گی۔street crimesجائے گی اور 

کالا باغ ڈیم پر بڑی بات ہوئی، پانی ٹورر کرنے اور بجلی پیدا کرنے پر تو میں اپنی حکومت کی توجہ  

جس سے سٹیل مل چلتی ہے اور جس  کہ دلاتا ہو  طرػ  کی oreکالا باغ کی ریت کے اندرپائی جانے والی 

ہے کہ اس کے لئے  requestہے تو میری یہ oreفیصد60سے لوہا نکلتا ہے۔ ہمارے کالا باغ کی ریت میں 

بھی کوئی ایسا منصوبہ دیا جائے جس سے ہمارے علاقے کے لوگو  کے لئے ایک تو روزگار ملے گا اور 

انہیں بروئے کار لا کر ہم روزگار   وسائل جنہیں ہم ضائع کر رہے ہیںدوسراملک کی ترقی کے اندر قدرتی

 بھی فراہم کریں  گے اور ملک کی ترقی کے اندر بھی وہ بڑا اہم کردار ادا کر سکتے ہیں۔

پنجابی یا لاہوری کہہ لیں ، میں کرنا چاہتا ہو  کہ بہت  as aجناب سپیکر!آخری بات یہ کہ  

فٹ سالانہ نیچے گر رہی ہے۔ جو تین  کہ لاہور کے زیر زمین پانی کی سطح  شائع ہوئی ہیں reportsساری 

 ہمارے ٹیوب ول  چلتے ہیں چونکہ برسات کافی سالو  سے کم ہوئی ہے اور ہمارے دریا بھی بند کر 

ے

 دٹ 

 ہیں جس کی وجہ سے ہمارے پانی کی سطح جو کبھی اوپر ہوتی تھی اور ہم قدرتی پانی لیتے تھے تو اس کے لئے

ہے کہ کوئی ایسی سکیم بنائی جائے کہ لاہور کے پانی کی گرتی ہوئی سطح کو روکا  humble submissionمیری 

جا سکے۔ یہ میری تھوڑی سی تجاویز تھیں جن پر تھوڑی سی توجہ کر لی جائے تو ہمارے آنے والے مستقبل 

 کے بچو  کے لئے بڑا اچھا ہوگا۔ شکریہ

 جلاس کی کارروائی مکمل ہو گئی ہے لہذا اب اجلاس کل بروز سومواربہت مہربانی۔ اب ا جناب سپیکر:

 بجے تک کے لئے ملتوی یا جاتا ہے۔10:00صبح 2010جوؿ ۔21

_____________ 
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ٹ

 

من
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 595 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ناؾ غیرمعروػ شخصیت کے ناؾ سے منسوب کرنے کی کوشش  

 596 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔کی وجہ سےگوجرانوالہ کی سڑکوں کی خستہ حالی سیوریج بچھانے میں تاخیر ۔19

 جود صوبہ کے دوردراز اضلاع ووزیراعلیٰ کی ہدایت کے با ۔20

 597 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ میں سپیشلسٹ ڈاکٹروں کو تعینات نہ کرنا ںکے ہسپتالو 

 606 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پر اختتامیہ تقریر 11-2010وزیر خزانہ کی سالانہ بجٹ  ۔21

 سرکاری کارروائی 
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 بحث 

 623 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  و رائے شماریپر  بحث 11-2010برائے  ساؽ  مطالبات زر ۔22

 

 2010۔جوؿ22منگل،

 7 : شمارہ 18 جلد

 661 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ایجنڈا ۔23

 663 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔24

 664 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔25

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 حکومت کی جانب سے حزب اختلاػ کو ایواؿ میں واپس آنے پر خوش آمدید اور ۔26

 665 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  انا  کردار آزادانہ ورر پر ادا کرنے کی قین  دہانیمستقبل میں حزب اختلاػ کو  

 

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 

 تحاریک استحقاؼ  

 چیئرمین انٹرمیڈیٹ بورڈ ملتاؿ کی جانب سے معزز رکن اسمبلی  ۔27

 683 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کے خلاػ جھوٹی اور من گھڑت خبریں شائع کروانا 

 سرکاری کارروائی  

 )جو زیرغور لایاگیا(مسودہ قانوؿ 

 686 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010مسودہ قانوؿ مالیات پنجاب مصدرہ ۔28

 689 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کورؾ کی نشاندہی ۔29

 689 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری( 2010مسودہ قانوؿ مالیات پنجاب مصدرہ ۔30

 11-2010شواارہ برائے ساؽگومنظور شدہ اخراجات کا  ۔31
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 701 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ رکھا جانا کا ایواؿ کی میز پر 

 )جو ایواؿ کی میز پر رکھا گیا(ہنگامی قانو ؿ 

 702 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010 پنجاب یہہنگامی قانوؿ انڈسٹریل ریلیشنز ۔32

 )جو متعارػ ہوئے(مسودات  قانو ؿ 

 702 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010مسودہ قانوؿ انسٹیٹیوٹ آػ سدرؿ پنجاب ملتاؿ مصدرہ  ۔33

 704 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010 ؿ لاہور لیڈز یونیورسٹی مصدرہمسودہ قانو ۔34

 704 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ 2010 مسودہ قانوؿ گلوبل انسٹیٹیوٹ لاہور مصدرہ ۔35

 

 2010۔جوؿ23،بدھ

 8 : شمارہ 18 جلد

 707 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ایجنڈا ۔36

 709 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔37

 710 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔38

 

 صفحہ نمبر  مندرجات  شمارنمبر

 

 سرکاری کارروائی  

 بحث 

 )میعاد میں توسیع(رپورٹیں  711 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پر عاؾ بحث 10-2009ضمنی بجٹ برائے ساؽ ۔39

 کے بارے2010مسودہ قانوؿ)ترمیم(ترقیاتی بورڈ پنجاب مصدرہ  ۔40

 اینڈ پاور کی رپورٹ ایواؿ میں پیش مجلس میں 

 

ن

 

 ش
ٹ گی

 قائمہ برائے ار

 738 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کرنے کی میعاد میں توسیع  

 برائے مجلس قائمہکے بارے میں  117/09تحریک التوائے کار نمبر ۔41
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 739 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کرنے کی میعاد میں توسیع ایواؿ میں پیشٹ امور داخلہ کی رپور  

 کے بارے میں 2211اور 1619نشاؿ زدہ سواؽ نمبر ۔42

 پبلک ہیلتھ انجینئرنگ    اور ڈولپمنٹاربن،مجلس قائمہ برائے ہاؤسنگ 

 740 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ پیش کرنے کی میعاد میں توسیع  ایواؿ میں کی رپورٹیں 

 742 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(پر عاؾ بحث 10-2009ضمنی بجٹ برائے ساؽ ۔43

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 نگ کمیٹیوں میں خواتین اراکین اسمبلی کی بجائےضلعی سٹیر ۔44

 749 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ شخاص کو ممبرز نامزد کرناپرائیویٹ ا 

 751 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(پر عاؾ بحث 10-2009ضمنی بجٹ برائے ساؽ ۔45

 

 2010۔جوؿ24،جمعرات 

 9 : شمارہ 18 جلد

 827 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ایجنڈا ۔46

 837 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔47

 838 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔48

 

 صفحہ نمبر  مندرجات شمارنمبر 

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 839 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ زیرتعمیر اسمبلی بلڈنگ میں مسجد کی تعمیرپہلے کروانے کا مطالبہ ۔49

 841 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ٹی ایم اے راجن پور کے ملازؾ پر بااثر افراد کا تشدد ۔50

 تحاریک استحقاؼ 

 خاتوؿ ایس ایچ او تھانہ فیکٹری ایریا لاہور کا معزز  ۔51
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 843 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(آمیز روہ کے ساھ  توین رکن اسمبلی  

 ؿ کی جانب سے معزز رکن اسمبلیچیئرمین انٹرمیڈیٹ بورڈ ملتا ۔52

 843 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(کے خلاػ جھوٹی اور من گھڑت خبریں شائع کروانا 

 تحاریک التوائے کار 

 ساؽ40نوالہ)سرگودمی(میں شمالی گنیا43محکمہ ہاؤسنگ کی جانب سے  ۔53

وں کو پریشانی کا سامنا  
 

 
 

 844 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ قبل تعمیر شدہ گھروں کو مسمار کرنے سے رہائ

 846 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ دینا موشنواور ڈی ایس پیز کو  پر زسیای دباؤ پر انسپکٹر  کاآئی جی ۔54

 ں کو ُرلاہور کے سرکاری ہسپتالوں میں ویسکولر سرجنز کی خالی اسامیو ۔55

 849 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نہ کرنے کی وجہ سے جلے ہوئے مریضوں کو پریشانی کا سامنا  

 851 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ چالو نہ ہونا کا نئی تعمیر شدہ ٹینکی ٹروں کیرلاہور گورنمنٹ چوبرجی کوا ۔56

 852 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کی خستہ حالی مانگا منڈی تا مراکہ  ملتاؿ روڈ ۔57

 والی جانے یے میں ڑھندبیواؤں اور مکروہ د ،ںمعصوؾ اور یتیم بچیو ۔58

 854 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  چالڈ  پرویکشن  اتھارٹی ناننے کا مطالبہخواتین کے لئے وومن اینڈ  

 سرکاری کارروائی 

 بحث 

 کے مطالبات زر پر10-2009ضمنی بجٹ برائے ساؽ  ۔59

 857 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ورائےشماری بحث  

 ضمنی گوشواارہکے10-2009 ساؽت برائےمنظور شدہ اخراجا ۔60

 908 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کا ایواؿ میں پیش کیا جانا  

 صفحہ نمبر  مندرجات نمبر شمار

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 یافسراؿ کی جانب سے اپنے مطالبات کی منظور یس پی ی ا ۔61

 909 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تک ہزتاؽ کی دھمکی  
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ہ المبارک،

 

ت
 مع
 2010۔جوؿ25ج

 10 : شمارہ 18 جلد

 915 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ یجنڈاا ۔62

 917 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ ۔63

 918 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ صلى الله عليه وسلممقبوؽ نعت رسوؽ ۔64

 )محکمہ جات ہاؤسنگ و شہری ترقی  اور پبلک ہیلتھ انجینئرنگ(سوالات 

 919 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔65

 960 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  ایواؿ کی میز پر رھے  ئے()جونشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات ۔66

 کے(1)150کے قاعدہ1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب ۔67

 تحت قائدایواؿ اور قائدحزب اختلاػ کے اتفاؼ رائے سے معزز ممبراؿ  

 982 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ کی کمیٹیوں میں نامزدگی کو تبدیل کرنا 

 پوائنٹ آػ آرڈر 

 اؿ کی جانب سے اپنے مطالبات کی منظوریپی ی ایس  افسر ۔68

 983 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(تک ہزتاؽ کی دھمکی  

 تحاریک استحقاؼ 

 ایس ایچ او تھانہ فیکٹری ایریا لاہور کا معزز خاتوؿ رکن اسمبلی  ۔69

 991 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ )۔۔۔جاری(کے ساھ  تضحیک آمیز روہ 

  مارم  کے لسلہ  میں ڈاکٹروںہسپتاؽ کہوٹہ میں پوسٹ تحصیل ہیڈکوارٹر ۔70

 993 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اور پولیس کا معزز رکن اسمبلی سے عدؾ تعاوؿ  

 995 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ اجلاس کے اختتاؾ کا اعلا میہ ۔71

 انڈکس ۔72
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 ایجنڈا

 برائے اجلاس صوبائی اسمبلی پنجاب

 2010۔جوؿ 21منعقدہ ،

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 سرکاری کارروائی

 2010-11سالانہ گوشواارہ بجٹ بابت

 پر بحث اور رائے شماری 2010-11مطالبات زر برائے ساؽ

 مطالبہ زر نمبر

PC-21001 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو،  35لاکھ 39ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو ایک وزیر 

کو ختم ہونے  2011ؿ۔جو 30گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا 11-2010والے مالی ساؽ

 دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مدافیوؿ برداشت کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے ساؽ 

 9تا1 جلد اوؽ کے صفحات 2010-11

 ملاحظہ فرمائیں۔

 مطالبہ زر نمبر

PC-21002 

ہسار روپے سے 88لاکھ 68کروڑ  2ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو 

کو ختم  2011۔جوؿ 30زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010 ہونے والے مالی ساؽ 

 برداشت کرنے پڑیں گے۔ کے ورر پر بسلسلہ مد مالیہ اراضی کے ما سوا دیگر اخراجات

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے ساؽ 

 جلد اوؽ کے صفحات 2010-11

 ملاحظہ فرمائیں۔26تا  11

 مطالبہ زر نمبر

PC-21003 

ہسار روپے سے   4لاکھ     73کروڑ 14ایک وزیر  ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

کو ختم  2011۔جوؿ  30رنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جوزیادہ نہ ہو، گو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010 ہونے والے مالی ساؽ 

 کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد صوبائی آبکاری برداشت کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے ساؽ 

 جلد اوؽ کے صفحات 2010-11

 ملاحظہ فرمائیں۔ 42تا  27

 مطالبہ زر نمبر

PC-21004 

ہسار روپے سے   39لاکھ 38کروڑ 17ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو  ایک وزیر

کو ختم  2011۔جوؿ  30زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

 برداشت کرنے پڑیں گے۔ مپشٹاکے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد ا

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے ساؽ 

 جلد اوؽ کے صفحات 2010-11

 ملاحظہ فرمائیں۔ 52تا 43 
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 مطالبہ زر نمبر

PC-21005 

ہسار   35لاکھ 25کروڑ19پیش کریں گے کہ ایک رقم جو ایک ارب  ایک وزیر  ہ تحریک

 روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ  صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30

 مد جنگلات برداشت سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ

 کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے ساؽ 

تا  53جلد اوؽ کے صفحات  2010-11

 ملاحظہ فرمائیں۔ 75

 مطالبہ زر نمبر

PC-21006 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو،   15لاکھ31ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو   ایک وزیر

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30کے لئے عطا کی جائے جوگورنر پنجاب کو ایسے اخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا 11-2010والے مالی ساؽ 

 برداشت کرنے پڑیں گے۔ دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد رجسٹریشن

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے ساؽ 

 77جلد اوؽ کے صفحات 2010-11

 حظہ فرمائیں۔ملا  85تا

 مطالبہ زر نمبر

PC-21007 

ہسار روپے سے   65لاکھ35کروڑ  3ایک وزیر  ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو 

کو ختم  2011۔جوؿ  30زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

 کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

بل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد اخراجات سے قا

 موٹر گاڑیاں برداشت کرنے پڑیں گے۔ قانوؿبرائے

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد اوؽ کے  11-2010ساؽ

 ملاحظہ فرمائیں۔ 100تا 87صفحات

 مطالبہ زر نمبر

PC-21008 

ہسار روپے سے   48لاکھ   78کروڑ  7رقم جو ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک 

کو ختم  2011۔جوؿ  30زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

برداشت کرنے پڑیں  تکے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد دیگر ٹیکس و محصولا

 گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے ساؽ 

 101 جلد اوؽ کے صفحات 2010-11

 ملاحظہ فرمائیں۔120 تا

 مطالبہ زر نمبر

PC-21009 

ہسار   37لاکھ 19کروڑ  66۔ارب 7ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو ایک وزیر 

 ت کے لئے عطا کی جائے جوروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجا

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30

 سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد آبپاشی و بحالی اراضی

 برداشت کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

 تجلد اوؽ کے صفحا 11-2010ساؽ

 ملاحظہ فرمائیں۔ 265 تا 121

 مطالبہ زر نمبر

PC-21010 

ہسار   31لاکھ   66کروڑ  6۔ارب 23ایک وزیر   ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو 

 روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

راؿ صوبائی مجموعی فنڈ کے دو11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30

برداشت  سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد انتظاؾ عمومی

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد اوؽ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ملاحظہ فرمائیں۔  746تا 382
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 کرنے پڑیں گے۔

  569 

 مطالبہ زر نمبر

PC-21011 

ہسار   42لاکھ     64کروڑ  60ارب ۔5 پیش کریں گے کہ ایک رقم جو   ایک وزیر   ہ تحریک

 روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30

ر پر بسلسلہ مدنظاؾ عدؽ برداشت سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ور

 کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد اوؽ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ملاحظہ فرمائیں۔A806تا  747

 مطالبہ زر نمبر

PC-21012 

ہسار    80لاکھ     67کروڑ   75ارب   ۔3ایک وزیر   ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

 ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جوروپے سے زیادہ نہ 

مجموعی فنڈ  صوبائی  کے دوراؿ11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 2011۔جوؿ 30

 اخراجات برا ئے  جیل سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 یں گے۔خانہ جات و سزا یافتگاؿ کی بستیاں برداشت کرنے پڑ

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد اوؽ کے  11-2010ساؽ

 ملاحظہ فرمائیں۔ 844 تا  807صفحات

 مطالبہ زر نمبر

PC-21013 

ہسار   97لاکھ   86کروڑ   20ارب ۔49ایک وزیر  ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو  

  کی جائے جوروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30

سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد پولیس برداشت 

 کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد اوؽ کے  11-2010ساؽ

 ئیں۔ملاحظہ فرما 940تا  845صفحات

 

 مطالبہ زر نمبر

PC-21014 

ہسار روپے سے   87لاکھ  80کروڑ   3ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو     ایک وزیر 

کو ختم  2011۔جوؿ  30زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

ادا اخراجات صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل  کے دوراؿ11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

 برداشت کرنے پڑیں گے۔ کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مدعجائب خانہ جات

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد اوؽ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ملاحظہ فرمائیں۔ 953 تا  941

 مطالبہ زر نمبر

PC-21015 

ہسار 6لاکھ 47کروڑ 37ارب  ۔27ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

 روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30

سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مدتعلیم برداشت کرنے 

 پڑیں گے۔

گوشواارہ مطالبات زر برائے ساؽ تفصیلی 

 تا  955جلد اوؽ کے صفحات  2010-11

 ملاحظہ فرمائیں۔ 1138

 مطالبہ زر نمبر

PC-21016 

ہسار  8لاکھ   14کروڑ  80ارب ۔22ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو ایک وزیر 

 روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

صوبائی مجموعی فنڈ ؿ کے دورا11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے ساؽ 

 1جلد دوؾ کے صفحات  2010-11

 ملاحظہ فرمائیں۔ 295تا
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 سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد خدمات صحت

 برداشت کرنے پڑیں گے۔

  570 

 مطالبہ زر نمبر

PC-21017 

ہسار 70لاکھ2کروڑ  40ایک ارب ایک وزیر  ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

 روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30

جات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد صحت عامہ برداشت سے قابل ادا اخرا

 کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے  11-2010ساؽ

 ملاحظہ فرمائیں۔ 326 تا  297صفحات

 مطالبہ زر نمبر

PC-21018 

ہسار   روپے 6لاکھ  47کروڑ  49ارب  ۔4ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

 سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ  30

برداشت  سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد زراعت

 کرنے پڑیں گے۔

مطالبات زر برائے تفصیلی گوشواارہ 

 جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ملاحظہ فرمائیں۔ 457 تا  327

 مطالبہ زر نمبر

PC-21019 

ہسار روپے سے 87لاکھ  25کروڑ  26ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو 

کو ختم  2011۔جوؿ  30زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

 برداشت کرنے پڑیں گے۔ی کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد ماہی پرور

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے  11-2010ساؽ

 ملاحظہ فرمائیں۔ 474 تا  459صفحات

 مطالبہ زر نمبر

PC-21020 

ہسار 76لاکھ 59کروڑ  94ایک اربایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

 روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30

برداشت ی اجات کے ورر پر بسلسلہ مد وٹرننرسے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخر

 کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ملاحظہ فرمائیں۔  581 تا  475

 مطالبہ زر نمبر

PC-21021 

ہسار روپے سے 64لاکھ  73کروڑ  9ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

کو ختم  2011۔جوؿ  30رنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جوزیادہ نہ ہو، گو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

 کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد امداد باہمی برداشت کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں 607 تا  583

 مطالبہ زر نمبر

PC-21022 

ہسار 29لاکھ   59کروڑ   60ارب ۔5ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

 روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 2011۔جوؿ 30

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں  666 تا  609
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سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد صنعتیں برداشت 

 کرنے پڑیں گے۔

  571 

 مطالبہ زر نمبر

PC-21023 

روپے سے   ہسار 33لاکھ   28کروڑ  98ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جوایک وزیر 

کو ختم  2011۔جوؿ  30زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

 بسلسلہ مد متفرؼ محکمہ جات  برداشت کرنے پڑیں گے۔کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر 

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں754 تا  667

 مطالبہ زر نمبر

PC-21024 

ہسار  77لاکھ   6کروڑ 35ارب ایک ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو 

 گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئےعطا کی جائے جوروپے سے زیادہ نہ ہو، 

مجموعی فنڈ  صوبائی  کے دوراؿ11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 2011۔جوؿ 30

برداشت  سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد سوؽ ورکس

 کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں  804 تا  755

 مطالبہ زر نمبر

PC-21025 

ہسار 58لاکھ   22کروڑ  49ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو   ایک ارب 

 روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010ؽ کو ختم ہونے والے مالی سا 2011۔جوؿ 30

برداشت  سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد مواصلات

 کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں 854تا 805

 مطالبہ زر نمبر

PC-21026 

ہسار 94لاکھ    63کروڑ  76 پیش کریں گے کہ ایک رقم جوایک اربایک وزیر ہ تحریک

 روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30

 مد ہاؤسنگ اینڈ    سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ

 پلاننگ برداشت کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں  873 تا  855

 مطالبہ زر نمبر

PC-21027 

ہسار روپے سے 72لاکھ   59کروڑ 2ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو 

کو ختم  2011۔جوؿ  30گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جوزیادہ نہ ہو، 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

 کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد ریلیف برداشت کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

 دوؾ کے جلد 11-2010ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں 886 تا  875صفحات

 مطالبہ زر نمبر

PC-21028 

کروڑ روپے سے زیادہ نہ   90ارب ۔27ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا  کے دوراؿ صوبائی11-2010والے مالی ساؽ

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے  11-2010ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں  898 تا  893صفحات
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  برداشت کرنے پڑیں گے۔پنشن دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

  572 

 مطالبہ زر نمبر

PC-21029 

ہسار روپے سے 12لاکھ   76کروڑ  11 رقم جوایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک

کو ختم  2011۔جوؿ  30زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

 برداشت کرنے پڑیں کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد سٹیشنری اینڈ پرنٹنگ

 گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں  923 تا  899

 مطالبہ زر نمبر

PC-21030 

سے زیادہ نہ ہو، گورنر روپے ارب  ۔21ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو 

کو ختم ہونے والے مالی  2011۔جوؿ 30جو پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 11-2010ساؽ

 یزبرداشت کرنے پڑیں گے۔

 

 سڈ
سی
 اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے  11-2010ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں929تا  925صفحات

 زر نمبرمطالبہ 

PC-21031 

 ارب  ۔53ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو ایک کھرب 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی 70کروڑ  99

کےدوراؿ صوبائی 11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30جائے جو

 ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد متفرقات مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے

 برداشت کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں 1075 تا  931

 مطالبہ زر نمبر

PC-21032 

سے  ہسار روپے58لاکھ    54کروڑ  3ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

کو ختم  2011۔جوؿ  30زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010 ہونے والے مالی ساؽ 

 برداشت  کرنے پڑیں گے۔ شہری دفاعکے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

زر برائے تفصیلی گوشواارہ مطالبات 

جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں 1092 تا  1077

 مطالبہ زر نمبر

PC-13033 

 ارب۔4ایک کھرب ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے 92لاکھ 85کروڑ  34

کےدوراؿ  11-2010ختم ہونے والے مالی ساؽ  کو 2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو

صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد غلے 

 اور چینی کی سرکاری تجارت برداشت کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ۔ئیںملاحظہ فرما 1112 تا  1093

 مطالبہ زر نمبر

PC-13034 

ہسار روپے سے 4لاکھ   88ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو  ایک کروڑ

کو ختم  2011۔جوؿ  30زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

جات کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخرا11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

ت کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد میڈ  سٹورز  اور کوئلے کی سرکاری تجار

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں  1123 تا  1113
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 برداشت کرنے پڑیں گے۔

 

  573 

 مطالبہ زر نمبر 

PC-13035 

سے زیادہ نہ ہو، گورنر  روپےکروڑ 10کریں گے کہ ایک رقم جو ایک وزیر  ہ تحریک پیش 

کو ختم ہونے والے مالی  2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر 11-2010ساؽ 

برداشت کرنے پڑیں زمین قرضہ جات برائے سرکار ی ملااخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں 1129تا  1125

 

 مطالبہ زر نمبر 

PC-13050 

سے زیادہ نہ ہو، گورنر ۔ارب روپے 2ایک وزیر  ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

کو ختم ہونے والے مالی  2011۔جوؿ 30جائے جوپنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر 11-2010ساؽ 

 برداشت کرنے پڑیں گے۔سرماہ کاری اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر برائے 

جلد دوؾ کے صفحات  11-2010ساؽ

 ۔ئیںملاحظہ فرما 1167 تا  1163

 مطالبہ زر نمبر

PC-22036 

ہسار 54لاکھ   90کروڑ 9ایک کھربایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی 11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30جو

برداشت  اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد ترقیاتفنڈ سے قابل ادا 

 کرنے پڑیں گے۔

)ترقیات( تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر 

کے اوؽ جلد  11-2010ؽ برائےسا

 ۔ملاحظہ فرمائیں  899تا  1صفحات 

 مطالبہ زر نمبر

PC-12037 

ہسار 47لاکھ   87کروڑ 63ارب ۔10ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی 11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30جو

فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مدتعمیرات آبپاشی  

 برداشت کرنے پڑیں گے۔

)ترقیات(   گوشواارہ مطالبات زرتفصیلی

جلد دوؾ کے  11-2010برائے ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں 938 تا  901صفحات 

 مطالبہ زر نمبر

PC-12038 

ہسار روپے سے 65لاکھ    58کروڑ  14ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو 

کو ختم  2011۔جوؿ  30 جوزیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

 کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مدزرعی ترقی و تحقیق برداشت کرنے پڑیں گے۔

)ترقیات(  تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر

جلد دوؾ کے  11-2010برائےساؽ

 ۔حظہ فرمائیںملا946تا 939صفحات 

 مطالبہ زر نمبر

PC-12040 

کروڑ  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  65ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

کو ختم ہونے والے مالی  2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

سوا دیگر کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما11-2010ساؽ 

)ترقیات( تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر

جلد دوؾ کے  11-2010برائے ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں950تا 947صفحات 
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  برداشت کرنے پڑیں گے۔  ٹاؤؿ ڈولپمنٹاخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 

 

  574 

 مطالبہ زر نمبر

PC-12041 

ہسار 8لاکھ   12وڑکر 78ارب ۔49ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

 روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائےجو

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30

سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد شاہرات و پل   

 برداشت کرنے پڑیں گے۔

 )ترقیات(تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر 

جلد دوؾ کے  11-2010برائے ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں 1235تا 951صفحات 

 مطالبہ زر نمبر

PC-12042 

ہسار 26لاکھ   1کروڑ 70ارب ۔34ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو

 جائےجوروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30

سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد سرکاری عمارات   

 برداشت کرنے پڑیں گے۔

تفصیلی گوشواارہ مطالبات  زر  )ترقیات( 

جلد دوؾ کے 11-2010برائے ساؽ 

 فرمائیں۔ ملاحظہ1504تا1237صفحات

 

 مطالبہ زر نمبر

PC-12043 

ہسار 39لاکھ   17کروڑ 53ارب ۔11ایک وزیر ہ تحریک پیش کریں گے کہ ایک رقم جو 

 روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

 کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30

سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد قرضہ جات برائے 

 

ت ل
ش

 

ن

 میو
 
ی

 

 

 ز
ی

 

ت
 رہ جات وغیرہ   برداشت کرنے پڑیں گے۔اخود مختار اد /

)ترقیات( تفصیلی گوشواارہ مطالبات زر

جلد دوؾ کے  11-2010برائے ساؽ

 ۔ملاحظہ فرمائیں1517تا1505صفحات
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575 

 

  پنجابصوبائی اسمبلی

 اجلاس  اٹھارھواں یں اسمبلی کاھوپندر

 2010۔جوؿ21،سوموار

 ھ(1431۔رجب المرجب 8،   ؾ الاثنین)یو

 منٹ پر زیر صدارت 11بج کر12صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں  دوپہر 

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

  پیش کیا۔ری بدااغفاررشاکر نےقاتلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ  

 

o طن الرجیماعوذ باللہ من الشی    

 o حِیم  نِ ٱلرَّ  ـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

                                       

 

 

 

                                                 
 32تا 30آیات  سُوۡرَةُ البَقَرَة

 نے فرشتوں سے کہا تھا کہ "میں زمین میں ایک خلیفہ  پھر ذرا اس وقت کا تصور کرو
ّ
ب
َ
جب تمہارے ر

ناننے والا ہوں۔"انُہوں نے عرض کیا:"کیا آپ زمین میں کسی ایسے کو مقرّر کرنے والے ہیں جو اسُ کے 

 انتظاؾ کو بگاڑ دے گا اور خوں ریزیاں کرے گا؟ آپ کی حمد و ثنا  کے ساھ  تسبیح اور آپ کی تقدیس تو ہم کر

کو ساری  اس کے بعد اللہ نے آدؾ (30)ہی رہے ہیں "، فرمایا :"میں جانتا ہوں ، جو   کچھ تم نہیں جانتے"
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چیزوں  کے ناؾ سکھائے ، پھر انہیں فرشتوں کے سامنے پیش کیا اور فرمایا "اگر تمہارا خیاؽ صحیح ہے )کہ کسی 

انہوں نے عرض کیا:"نقص  (31)ناؾ بتاؤ"خلیفہ کے تقرر سے انتظاؾ بگڑ جائےگا(، تو ذرا اؿ چیزوں کے 

سے پاک تو آپ ہی کی ذات ہے، ہم تو بس اتُنا ہی علم رکھتے ہیں ، جتنا آپ نے ہم کو دے دیا ہے۔ حقیقت 

 (32)میں سب کچھ جاننے اور سمجھنے والا آپ کے سوا کوئی نہیں

 oماعلینا الالبلاغو
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 نے پیش کی۔جناب  اختر حسین قریشی صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 گزر ہو جائے میرا بھی اگر طیبہ کی گلیوں میں 

 تو ساری زندگی کر دوں بسر طیبہ کی گلیوں میں

 ہوائیں رحمتِ حق کی وہاں چلتی ہیں روز و شب

 برستا نور ہے شاؾ و سحر طیبہ کی گلیوں میں 

 کی چاندنی دیکھی  جدھر دیکھی ایُ ماہ مِبیں

  کی گلیوں میںآیا نظر طیبہصلى الله عليه وسلم ٰ جماؽ مِصطفیٰ

 کے عشق میں ہر آنکھ  ُرنم ہےصلى الله عليه وسلم محمدمصطفیٰ

 ہ دیکھا ہے محبت کا اثر طیبہ کی گلیوں میں

 فرشتے بھی ادب سے سر جھکاتے ہیں وہاں راشد

 میری بھی کیوں نہ جھک جائے نظر طیبہ کی گلیوں میں  
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 ۔ الریم الرٰنبسم اللہ جناب سپیکر:
 

 رپوائنٹ آػ آرڈ

 سمر کیمپ کے دوراؿ طالبعلموں سے بھاری لوں کاپرائیویٹ سکو

 ٹیوشن فیس اور رجسٹریشن فیس وصوؽ کرنا

:پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب سپیکر!میں ایک چھوٹی ی بات آپ کی خدمت میں ڈاکٹر غزالہ رضا رانا

میں سکوؽ summer campگوش گزار کرنا چاہتی ہوں ۔  حکومت کی طرػ سے ہ اعلاؿ کیا گیا تھا کہ 

لیکن یہاں  ں بچوں سے کوئی فیس نہیں لی جائے گی  چاہے وہ سکوؽ گورنمنٹ کے ہوں یا  پرائیویٹ ہو  کے

پر ابھی بھی یہی ہو رہا ہے کہ  پرائیویٹ سکولوں والے من مانی فیسیں لے رہے ہیں اور اب  فیس کی مد کی 

۔ جب چہ  پہلے ہی اس سکوؽ بجائے  رجسٹریشن کی مد میں پیسے  وصوؽ کر رہے ہیں کہ رجسٹریشن کروا لیں

کی مد  summer campاب تومیں رجسٹرڈ ہے  اور وہ  اؿ تین ماہ کی بغیر پڑھے فیس بھی دے  رہا ہے

میں  رجسٹریشن کس چیز کی مانگ رہے ہیں؟میری ہ گزارش ہوگی کہ ہ ایک انتہائی اہم مسئلہ ہے  اس پر  

 غور کیا جائے ۔

 بات کو نوٹ کریں پھر اس کے بعد آپ جواب  دے دینا۔ وزیر تعلیم صاحب اؿ کیجناب سپیکر:

 )نعرہ ہائے تحسین(

جناب سپیکر!انہوں نے جو کچھ فرمایا ہے اس کو دیکھ لیتے ہیں ۔ اؿ (:)میاں مجتبیٰ شجاع الرٰنوزیر تعلیم

 pointکی فیس وصوؽ نہ کریں ۔ انہوں نے جس بات کو summer campسے کہا گیا تھا کہ وہ 

out اس کو  دیکھ لیتا ہوں۔    ،میں نے نوٹ کر لیا ہےکیا  ہے 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  رانا محمد افضل خاؿ:

 تشریف رکھیں۔ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  رانا محمد افضل خاؿ:
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 تعزیت

 خالد سلیم بھٹیدار سراسمبلی ممبراسمبلی جناب محمود الحسن ڈار اور  ممبرسابق 

 مغفرتکی اہلیہ کی وفات پر دعائے  

اس ایواؿ کے سابق معزز رکن نہیں  دیا ۔floorدعا کروانے دیں۔ میں نے آپ کو ابھی  جناب سپیکر:

جناب محمود الحسن ڈار اور رکن اسمبلی سردارخالد سلیم بھٹی کی اہلیہ وفات پا گئی ہیں۔ اؿ کے لئے دعائے 

 ۔مغفرت کی جائے

 ےپر جناب محمود الحسن ڈار   سابق ایم پی امرحلہ )اس 

 سردار خالد سلیم بھٹی  کی اہلیہ    کے لئے  دعائے مغفرت کی گئی (   رکن معززاور 

 مجھے بہت افسوس ہے۔ تشریف رکھتی ہیں؟ !ڈار صاحبہ جناب سپیکر:

 وہ عدت میں ہیں ۔  ،:جناب والا!وہ تشریف نہیں لائیںڈاکٹر غزالہ رضا رانا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  رانا محمد افضل خاؿ:

 ٹھیک ہے۔ جی، محترؾ اب آپ فرما لیں۔ :جناب سپیکر

جناب سپیکر!آج بلکہ کل ہی ہ خبر عاؾ ہو گئی تھی  کہ رچرڈ ہالبروک نے  ۔شکرہ رانا محمد افضل خاؿ:

 ہوئی ہے۔۔۔dealپاکستاؿ کی ایراؿ کے ساھ  جو گیس کی 

کے  جی ،ایک منٹ  آپ تشریف رکھیں۔ میرے خیاؽ میں اس طرػ ہمارے اپوزیشن جناب سپیکر:

دوست تشریف نہیں رکھتے ۔ مجھے پتا چلا ہے   کہ وہ  بائیکاٹ  کر کے کہیں بیٹھے ہوئے ہیں۔ میں اس کے لئے 

تینوں حضرات   ، صاحب ، سردار دوست محمد خاؿ ھوسہ  صاحبمجتبیٰ شجاع الرٰن  ،ندیم کامراؿ صاحب

 رکھتے ؟ اگر راجہ صاحب آپ کو سے کہوں گا کہ  وہ اؿ کو  منا کر لائیں۔ راجہ ریاض صاحب تشریف نہیں
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آپ چاروں حضرات جائیں اور اؿ کو منا کر لے آئیں۔ اب اؿ   ،باہر مل جائیں تو اؿ کو بھی ساھ  لے لیں

 کا پوائنٹ آػ آرڈر لیتے ہیں اور اس کے بعد  ہم تحاریک التوائے کار لیں گے۔ 

 

 

 

 

 پوائنٹ آػ آرڈر

 امریکہ کی مداخلت میں  معاہدےسپلائی پاکستاؿ اور ایراؿ کے درمیاؿ گیس 

ہوئی ہے  اور dealشکرہ۔ جناب سپیکر!پاکستاؿ کی ایراؿ کے ساھ  جو گیس کی  رانا محمد افضل خاؿ:

کی زد میں  نہیں deal American sanctionsکہ  ہ  ہے جس پر حکومت پاکستاؿ نے  واضح بیاؿ دیا

کے متعلق ہم نے اؿ  dealاس کہہ دیا ہے کہ   آئے گی ۔کل رچرڈ ہالبروک نے  بالکل واشگاػ الفاظ میں

 میں آئے گی ۔  زدکیdeal sanctionsکیا تھا  اور ہ warnکو 

جناب سپیکر!نہ تو انرجی کے سیکٹر میں کوئی کاؾ ہو رہا ہے  اور  گیس کے متعلق لوگوں نے شاید 

سمجھتا ہوں کہ اس مسئلے پر  ساؽ کے عرصہ میں  پاکستاؿ میں شاید گیس آ جائے گی۔ میں چارسوچ لیا تھا کہ

ہے  اس foreign policyقرار داد  بھی پاس کی  کہ ہماری جو unanimousنے  ایکHouseاس 

اؿ   ،بازیاں  مار  رہے  ہیں رکی خاطر بندwestern powerپر  امریکہ اور اؿ war on terrorمیں ہم 

ہے ہیں  اور ہم ناکاؾ ہیں کہ امریکہ اپنی ہمارے جواؿ شہید ہو ر  ،ں دے رہے ہیںکی  خاطر ہم اتنی قربانیا

پالیسی میں لچک پیدا کرے۔  وہ  نیوکلیئر  پاور پلانٹ لگانے کی اجازت دے رہا ہے  اور نہ ہی وہ گیس خریدنے 

کو مفلوج کر economyکی اجازت دے رہا ہے ۔ ہم نے اپنے پیسوں سے ہ گیس خریدنی ہے اور  ہماری 

اس پر ایک وقت مقرر کیا   ،سے ہمارا دوست ہے  جس کی جنگ ہم لڑ رہے ہیںدیا گیا ہے ۔ہ امریکہ کہاں 

ہ مرکزی یا صوبائی معاملہ نہیں بلکہ ہ پورے پاکستاؿ کا معاملہ  ۔سکے کے اندر بحث ہوجائے  تاکہ اسمبلی

ت ا تی گرمی میں بچے مر رہے ہیں اور ہم gas shortageکی وجہ سے ،  energyآج  ۔ہے

 

ی ت 

 

ت
 کی وجہ سے اس 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔اؿ کی جنگ لڑ رہے ہیں 
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آپ کی بات سنی گئی ہے لیکن  ـاختیار کریں  طریق کاررانا صاحب!آپ اس کے لئے کوئی  جناب سپیکر:

   ـاگر آپ  اس پر کارروائی کروانا چاہتے ہیں تو پھر ضابطے کے مطابق آئیں

 ـپوائنٹ آػ آرڈر جناب سعید اکبر خاؿ:

  ـجی  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں ہ گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ اس اسمبلی کی روایات ہیں کہ اس  ب سعید اکبر خاؿ :جنا

کر لیتے ہیں کیونکہ ہ بہت ہی اہمیت  take upطرح کی باتوں کا پوائنٹ آػ آرڈر لیا جاتا ہے اور سپیکر اسے 

پورے ملک میں  ـ کا ہےنہیں بلکہ پورے ملک projectہ صرػ وفاقی حکومت کا۔ہےمعاملہ  کا حامل 

energy crisis  ہیں لیکن اس میں ہ  بھیproper   طریقہ رہا ہے کہ اس طرح کےserious   معاملات کو

کروایا بھی  discussدے کر اسے  rulingکیا گیا ہے اور سپیکر نے اس پرtake up آػ آرڈر پر پوائنٹ

 سمجھتا ہوں کہ اگر اس ہاؤس سے قرارداد پاس میں ـہے پھر اس پر وفاقی حکومت کو قرار داد بھیجی گئی ہے

چلا جائے گا تو پھر ہ وفاقی حکومت کے  messageکر کے  ایک  consensus developکی جائے یا ہاؤس کا  

لئے اہمیت کا حامل ہو گا اور جو اس پر قدغن لگانے کی کوشش کر رہے ہیں یا اسے ناکاؾ کرنے کی کوشش کر 

کو  energy crisisہو گا کہ پنجاب کی وااؾ اور پاکستاؿ کی وااؾ جو اس  messageرہے ہیں اؿ کے لئے بھی 

face  کر رہے ہیں وہ چاہتے ہیں کہ ایراؿ کے ساھ  جو گیس کا منصوبہ ہے اور اس پرagreement  بھی

 ب کےہ منصوبہ عاؾ آدمی اور پاکستاؿ کی اہمیت کا حامل ہے اور پنجا ۔کیا جائے throughہوچکا ہے اس کو 

  ـوااؾ کی طرػ سے ہ ایک بہت ہی بہترین پیغاؾ جائے گا 

 رانا صاحب! ،جی ۔شکرہ جناب سپیکر:

  ـپوائنٹ آػ آرڈر میاں محمد رفیق:

  ـآپ تشریف رکھیں !پلیز جناب سپیکر:

ئی )رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اس میں کوئی شبہ نہیں کہ واقعی ہ انتہاوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

اس میں وفاقیت یا صوبائیت کی تفریق  ـہے  concernاہمیت کا حامل معاملہ ہے اور اس سے ہر پاکستانی کا

کرنا بھی مناسب نہیں ہے  لیکن اؿ دوستوں سے میری گزارش ہو گی کہ ہ سب مل بیٹھیں اور ایک اچھا 
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well worded Resolution  آج تو ـنان لیںcut motions اور بجٹ پرvoting ہ قرار داد لے ۔ہونی ہے

تماؾ ممبراؿ جو بھی اس پر اظہار خیاؽ کرنا چاہیں گے وہ  ہو جائے گا اور  ـآئیں تو اس پر بحث ہو جائے گی 

اس کے بعد ہم اسے پاس کر کے وفاقی حکومت کو بھیجیں گے اور میں سمجھتا ہوں کہ اس کا ایک بڑا بہتر 

affect نعرہ  ہائے تحسین(۔ہو گا( 

  ـجی ، ٹھیک بات ہے  :جناب سپیکر

 ر۔پوائنٹ آػ آرڈڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 گزارش کروں؟سے میں آپ  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں جو بات کر رہا ہوں اس کا تماؾ ممبراؿ کی صحت اور زندگی  ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 رہتے ہیں وہاں سروسز ہمارے جو ممبراؿ ہوسٹل میں ـسے تعلق ہے اس لئے پہلے ذرا میری بات سن لیں

میرے علم میں ہ بات آئی ہے کہ ایک ڈاکٹر دؿ کو آتا ہے اور ایک  ـہسپتاؽ سے ڈاکٹر کی ڈیوٹی لگتی ہے 

کا پتا ہے جبکہ وہاں  eyesانہیں  ۔ہیں Eye Specialistجو ڈاکٹر صاحب شاؾ کو آتے ہیں وہ  ـشاؾ کو آتا ہے

general medicine  ۔اس سے کسی بھی ممبر کی زندگی کو خطرہ ہو سکتا ہے ۔چاہئےکے ڈاکٹر کی ڈیوٹی ہونی 

  .Directedکر لیا ہے  point noteآپ کا  جناب سپیکر:

 ـپوائنٹ آػ آرڈر میاں محمد رفیق:

  ـجی  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!گیس سے متعلقہ ہالبروک کی بات کی گئی ہے کہ اس نے پاکستاؿ کو ایراؿ میاں محمد رفیق:

میری گزارش ہے کہ گیس کی خریداری کے ساھ  ساھ  بجلی کی خریداری  ـنے سے روکا ہےسے گیس خرید

اگر ایراؿ سے بجلی کی خریداری نہ روکی جاتی تو اب تک بجلی کی لوڈ شیڈنگ ختم ہو گئی  ـسے بھی روکا گیا ہے 

 ۔لہذا اسے بھی قرار داد میں شامل کیا جائے  ہوتی

 

 تحاریک التوائے کار
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ھگہ صاحب!مجھے نہیں پتا کہ آپ کی  اب ہم تحاریک التوائے کار لیتے ہیں۔جناب سپیکر:

ک

پیر ولایت شاہ 

 ؟کیا کرنا چاہتے ہیں کا  کیا نان ہے ؟ آپ اس کا  تحریک التوائے کار

 

 قادر آباد فارؾ ضلع ساہیواؽ میں نایاب اور قیمتی جانوروں کی چوری

 )۔۔۔جاری(

ھگہ:

ک

رانا  ـتو کافی دیر سے آپ کی وساطت سے شوار ڈاؽ رہا ہوں جناب سپیکر!میں  پیر ولایت شاہ 

مجھے تو ایسے لگتا ہے کہ یہاں پر  ـصاحب نے بھی کئی دفعہ وعدہ کیا ہے لیکن اس پر کوئی پیشرفت نہیں ہوئی 

 ۔۔۔جو ساری کارروائی ہو رہی ہے

  ـہے  612/09رانا صاحب!ہ تحریک التوائے کار نمبر  جناب سپیکر:

 ۔۔۔رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!)پارلیمانی امور وزیر قانوؿ و

ھگہ:

ک

 ـجناب سپیکر!میں تھوڑی ی گزارش کر لوں اس کے بعد رانا صاحب فرما دیں  پیر ولایت شاہ 

  ـآپ پہلے اؿ کی بات سن لیں اگر اس سے آپ کو اطمیناؿ نہ ہو تو پھر بات کر لینا جناب سپیکر:

سے  farmانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!ہ انتہائی قیمتی جانور تھے جو)روزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کے مطابق اس کی  versionچوری ہوئے اس کے بعد اؿ کا مقدمہ درج ہو گیا لیکن شاہ صاحب کے 

ہے  investigation reportاس سلسلے میں جو بھی  ـتفتیش بہتر نہیں ہوئی اور وہ جانور برآمد نہیں کئے ئے

 کو بلا لیتے ہیں اور ساھ  انہیں پابند بھی کرتے ہیں کہ وہ شاہ صاحب متعلقہ ڈ

 

ن

 

 ش
گی

ی پی او یا ایس پی انوسٹی 

میں سمجھتا ہوں کہ اب ۔میں جو پیشرفت ممکن ہے وہ کریں caseسے بھی رہنمائی حاصل کریں اور اس 

 چکا ہے اس میں مقدمہ درج ہو ـرکھنے کا کوئی فائدہ نہیں ہے  pendingاس تحریک کو مزید 

ہیں تو وہ اؿ کو بٹھا کر دور کراتے ہیں بلکہ ہ بھی ساھ  اس چیز کو  lapsesمیں کوئی  investigationاگر

pursue ں۔کریں اور ہ جانور برآمد ہو 

 شاہ صاحب! ،جی جناب سپیکر:
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ھگہ:

ک

کہ ہ میں ہ گزارش کرتا ہوں  ـجناب سپیکر!میں رانا صاحب کا احتراؾ کرتا ہوں پیر ولایت شاہ 

نہ  dispose ofلہذا اسے تحریک پچھلے ساؽ سے چل رہی ہے لیکن اس میں ذرا بھر بھی پیشرفت نہیں ہوئی

  ـکروائیں 

  ۔چاہئےپیش ہونی  within a weekاس کی رپورٹ جناب سپیکر:

ھگہ :

ک

 ۔میری گزارش تو سن لیںپیر ولایت شاہ 

  ۔ندر مکمل رپورٹ پیش کریں میں نے کہہ دیا ہے کہ ایک ہفتے کے اندر ا جناب سپیکر:

ھگہ:

ک

میں ہ گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ اس سلسلے میں  ـجناب سپیکر!میری بات سن لیں پیر ولایت شاہ 

نہیں ہوئی اور انہوں نے انتہائی ناقص افسر  فت پیشرایک ساؽ میں کیا ہوا ہے؟  ابھی تک اس میں کوئی

پھر رہا ہے کہ مجھے بتائیں کہ اؿ کا ھوسج کہاں گیا ہے ؟ وہاں پر  وہ تو پیروں کے پیچھے ـکوتفتیشی لگایا ہوا ہے 

مجھے انتہائی افسوس سے کہنا پڑتا ہے کہ اس بارے میں پہلے بھی کافی بات ہوئی ہے  ـہ تفتیش ہو رہی ہے 

لیکن مجھے تو ایسے لگ رہا ہے کہ ہم یہاں پر جو آپ کے سامنے اپنی عرض پیش کرتے ہیں اس کا نیچے کوئی 

 ۔ثر ہی نہیں ہےا

  ۔اللہ کے فضل سے ایسے نہیں ہو گا ـجی نہیں  سپیکر :جناب 

ھگہ:

ک

جناب سپیکر!میری استدعا ہے کہ آپ اسے کمیٹی کے پاس بھیج دیں تاکہ وہ اسے  پیر ولایت شاہ 

thrash out ـکر لے  

  ـبعد میں دیکھیں گے اگر ضرورت ہوئی تو پھر نانئیں گے  جناب سپیکر:

ھگہ:پیر ولایت شا

ک

 ۔مہربانی ہ 

رانا  ،جی ـجناب شہر یار ریاض کی طرػ سے ہے   633/09اگلی تحریک التوائے کار نمبرجناب سپیکر:

 صاحب!

 ہو چکی ہے یا ابھی ہونی ہے ؟ move)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!کیا ہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ـآپ نے اس کا جواب دینا تھا   ـہے ہ بڑی دیر کی  ـہو چکی ہے moveہ  جناب سپیکر:
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 کنٹریکٹ خواتین لیکچراروں کو مستقل کرنے کا مطالبہ انای راولپنڈی کی

 )۔۔۔جاری(

)رانا ثناء اللہ خاؿ( جناب سپیکر!محکمے کی طرػ سے جو جواب موصوؽ ہوا وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کو مستقل کرنے سے متعلق ایک   وںارخواتین لیکچر انایتعلیم نے ہے وہ اس طرح سے ہے کہ محکمہ

سمری ارسا ؽ کی تھی لیکن اس پر وزیر اعلیٰ پنجاب نے ہ فرمایا ہے کہ اس کا حتمی فیصلہ ہونے تک اسے 

pending  تک کے ملازمین کو مستقل کر دیا ہے لیکن  15تا 1حکومت پنجاب نے سکیل نمبر  ـرکھا جائے

اس پالیسی کے اعلاؿ کے بعد محکمہ تعلیم نے اؿ ۔ہے نہ کیا گیا فیصلہ /لیکچرار کے بارے میں ابھی احکامات

اس سلسلے میں  ـکو  دوبارہ سمری بھجوائی ہے  2009-12-3کو مستقل کرنے کے بارے میں وں تماؾ لیکچرار

 سکیل کے ملازمین کو تو مستقل کر دیا گیا ہے لیکن اس سے اوپر 15سے  1ہ گزارش ہے کہ 

لیکچرار ہی نہیں بلکہ دوسرے محکمہ   انای کی ہیں اؿ میں صرػ ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ جو کنٹریکٹ ملازمین 

ہے اس پر جلد ہی کوئی فیصلہ  under considerationاس وقت ہ سارا معاملہ  ـجات کے بھی ملازؾ ہیں 

  ـکیا جائے گاdispose ofکر کے اس کے مطابق اس معاملے کو 

 دیں؟کر   dispose ofاسے  جناب سپیکر:

 ـکر دیں dispose ofاسے  ،)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جیوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

  ـکی جاتی ہے dispose ofہ تحریک التوائے کار  جناب سپیکر:

اس وقت ۔میری ہ درخواست ہوگی کہ ہ کافی اہمیت کا حامل مسئلہ ہے جناب سپیکر!چودھری محمد ایاز:

mover کیا معلوؾ کہ وہ اس جواب سےمطمئن ہوتے ہیں یا نہیں لہذا مہربانی کر  یہاں پر موجود نہیں ہیں

 کر دیں۔ pendingکے اس تحریک کو 

ہو چکی ہے۔اگلی dispose ofنہیں ہوگی۔اب تو ہ  pendingجی،نہیں۔ہ اب جناب سپیکر:

 تحریک اس ملک محمد عامر ڈوگر اور علی حیدر نور خاؿ نیازی کی ہے۔ہ 884/09تحریک التوائے کار نمبر

 کروائی گئی تھی۔رانا صاحب !بتائیں اس کا کیا کرنا ہے؟ pendingاجلاس تک کے لئے 
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صاحةؿ  moverاس وقت دونوں جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 فرما لیں تاکہ اؿ کی pendingتک  next weekلہذا آپ اس کو اگلے اجلاس تک یا  موجود نہیں ہیں

 موجودگی میں اس کا جواب دیا جاسکے اور اؿ کے اطمیناؿ سےمتعلق بھی معلوؾ ہو سکے۔

کیا جاتا ہے۔اگلی  pendingتک  next sessionچلیں،ٹھیک ہےاس تحریک کو جناب سپیکر:

 کر لیتے  ہیں۔ pendingتحریک جناب محمد محسن خاؿ لغاری  کی طرػ سے ہے۔میرا خیاؽ ہے کہ اس کو 

 فرما لیں۔ pendingآپ اس کو جی،:)رانا ثناءاللہ خاؿ(:پارلیمانی امور وزیر قانوؿ و

کیا جاتا ہے۔اگلی تحریک چودھری ظہیرالدین صاحب کی  pendingتو اس تحریک کو جناب سپیکر:

 کر لیا جائے؟ pendingطرػ سے ہےکیا اس کو بھی 

 کی طرػ سے نی ب بھی تحاریک اپوزیشن )رانا ثناءاللہ خاؿ(:جناب سپیکر!وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 فرما لیں۔ pendingالتوائے کار ہیں اؿ سب کو 

کیا جاتا  pendingٹھیک ہے۔چودھری ظہیرالدین خاؿ صاحب کی تحریک کو بھی جی،جناب سپیکر:

ہو چکی ہے  move،شیخ علاؤالدین صاحب کی طرػ سے ہے۔ہ 972ہے۔اگلی تحریک التوائے کار نمبر

 تھا۔اور اس کا جواب آنا 

 

 بعد بھی بنیادی سہولیات سے محروؾ ؽسا انُیس ٹیکسلا انڈسٹریل اسٹیٹ

 )۔۔۔جاری(

اس کا جواب اس طرح سے ہے کہ سماؽ جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

عدد یونٹس مکمل ہو چکے 7سٹیٹ ٹیکسلا میں اس وقت آباد کاری کی پوزیشن کے مطابق اانڈسٹریل 

لئے ماسٹر پلاؿ میں مختص  کےWood Working Centreمرلےکا پلاٹ جو کہ  8کناؽ 18۔ہیں

  نے چٹھی Director Estate Development and Worksکیا گیا تھا۔اس کو اس وقت کے 

 suchمرلے نمبر  8کناؽ  14کناؽ اور  4کے تحت دو پلاٹوں میں بحساب such and suchنمبری 

and such ور ریجنل آفس راولپنڈی کی انتظامیہ نے اؿ پلاٹوں کو بذریعہ نیلامی بیچ دیا۔اس تقسیم کر دیا ا
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صاحب نے غلط ورر پر کی تھی۔ہ  Managing Directorتماؾ کارروائی کی منظوری اس وقت کے 

کی خلاػ ورزی ہوئی ہے۔ریکارڈ کے  Master Planکے Estateسے  actionدرست ہے کہ اس 

رجہ ذیل سات کاتت پر ے  کی کو منسوخ کیا گیا۔اس منسوخی کی بنیاد مندمی کی نیلا عدد پلاٹوں 82مطابق 

 گئی:

 قیمت کی عدؾ ادائیگی (1)

 پلاٹ کی بقایا قیمت کی عدؾ ادائیگی (3)

(2) Transfer Deedکی عدؾ رجسٹریشن 

(4) Partnership Deed کی عدؾ فراہمی 

(5) Project Building Plan کی عدؾ فراہمی 

 پلاٹ کا قبضہ اور تعمیر مدت (6)

 جیکٹ کی تعمیر میں عدؾ دلچسپیپرا (7)

منسوخ شدہ پلاٹس کے الاٹی حضرات کی درخواستوں پر محکمہ اؿ کے پلاٹوں کی بحالی پر غور کر 

کی طرح رجسٹرڈ شدہ  estatesکومحکمہ کی دوسری Small Industrial Estate Texlaرہا ہے۔

Texla Industrial Estate Allotees Association کارروائی کے حوالے کرنے کے لئے 

 تکمیل کے مراحل میں ہے۔

جواب دے دیا  شیخ صاحب!میرا خیاؽ ہے کہ وزیر قانوؿ صاحب نے کافی تفصیل سےجناب سپیکر:

 ہے۔محکمہ اس میں کارروائی کر رہا ہے۔

ہ بات بڑی خوشی کی ہے کہ میری اس تحریک کی وجہ سے کم از کم ہ تو جناب سپیکر!شیخ علاؤالدین:

 کیا ہے کہ ہاں، admitمیں فراڈ ہواہے۔وزیر قانوؿ صاحب نے  Texla Estateمعلوؾ ہوا  کہ 

حکومت نے مانا ہے کہ واقعی وہاں فراڈ ہوئے ہیں۔اب میری اس میں صرػ ہ گزارش ہے کہ جن 

لوگوں کے پلاٹس منسوخ ہوئے ہیں اؿ کے بارے میں کوئی فیصلہ کیا جائے۔وزیر قانوؿ صاحب نے کہا 

 Resident Director Rawalpindi دیکھ رہے ہیں۔ دوسرا ابھی تک ہےکہ ہم اس معاملے کو

تھی۔ہ اؿ schemeکی  self finance۔ہ چاہئےکےخلاػ کوئی کارروائی نہیں ہوئی ،وہ ہونی 
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لوگوں کی اپنی سکیم تھی۔اس کو اؿ لوگوں کے ہی حوالے کر دیا جائے۔وزیر قانوؿ صاحب نے کہا ہے 

 processدے دیں کہ وہ  directionرہے ہیں۔آپ صرػ ہ  سے گزر processکہ ابھی ہم اس 

 جائیں تاکہ ہ 

 

اس کو سےself financeجلد از جلد مکمل کر کے اؿ لوگوں کو اؿ کے پلاٹس دے دی 

نہیں  تھی۔آپ صرػ وزیر قانوؿ صاحب کو ہ  involvementنانئیں۔اس میں حکومت کی کوئی 

direction دے دیں۔ 

 کیا آپ نے شیخ صاحب کی بات سن لی ہے؟رانا صاحب!جناب سپیکر:

 associationکی جو alloteesاس میںجناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ہو گیا ہے۔اس کی کاپی میرے پاس ہے اور جلد ہی ہ معاملات اؿ M.O.Us signہے اؿ کے ساھ  

 جائیں گے۔اس کے بعد اس میں جو فر

 

ہوئی ہے اس بارے میں وہ  malpracticeاڈ یا کے سپرد کر دی 

associationگی۔ ںکارروائی  کرنے کی مجاز ہو 

کر دیں تو مجھے اس  dispose ofاس قین  دہانی کے ساھ  اگر آپ اس کو جناب سپیکر!شیخ علاؤالدین:

 پر  کوئی اعتراض نہیں۔میں آپ کی اجازت سے ایک اور بات کرنا چاہتا ہوں۔

کیا جاتا ہے۔شیخ صاحب!آپ مزید کیا کہنا dispose of ہے۔اس تحریک کو جی،ٹھیکجناب سپیکر:

 چاہتے ہیں؟

 ،میری ایک قرار داد ہے۔آج سے کچھ عرصہ پہلے جب ایراؿ کے خلاػجناب سپیکر!شیخ علاؤالدین:

ہوا تھا تو میں نے اسُ وقت پڑمی تھا کہ پاکستاؿ کا معاملہ بھی moveمیں  U.N.Oپابندیوں کے خلاػ 

پر زیر بحث آیا تھا۔ای وقت میں نے ایک قرار داد آپ کی خدمت میں بھیجی تھی۔وہ قرار داد  وہاں

ریکارڈ پر موجود ہے۔آج جو ہ بات ہوئی ہےہ انتہائی اہم ہے۔آپ صرػ ہ مہربانی کر دیں کہ اس قرار 

سنا دیں۔میں نے اس وقت یہی  wordingکر لیں۔آپ اس کی  out of turn take upداد کو 

لیکن اس وقت اجلاس نہیں ہو رہا  چاہئےض کیا تھا کہ اس حوالے سے میں  ورری ورر پر قرار داد لانی عر

 تھاتو میں آج جناب کے علم میں ہ بات لا  رہا ہوں کہ وہ قرار داد ریکارڈ میں موجود ہے۔
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گے۔اگلی  چلیں،اجلاس کے بعد جب آپ تشریف لائیں گے تو ہم اس کو نکلوا کر دیکھ لیںجناب سپیکر:

 ہے۔ہ بھی شیخ علاؤالدین صاحب کی طرػ سے ہے۔ہ پڑھی جا چکی ہے۔983تحریک التوائے کار نمبر

ہے۔دؽ  burning issueایس افسراؿ کا مسئلہ ہے۔ہ بڑا  ی ہ پیجناب سپیکر!شیخ علاؤالدین:

 سے تو آپ بھی اس میں میرے ساھ  ہیں لہذا  مہربانی کر دیں۔

 

 وتموشن میں تفاوجی کے افسراؿ کی پر پی ی ایس اور ڈی ایم

 کی وجہ سے پی ی ایس افسراؿ کو پریشانی کا سامنا

 )۔۔۔جاری(

واقعی ہ بڑی اہمیت کا حامل معاملہ جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ہے۔اس حوالے سے چیف سیکرٹری صاحب نے ایک کمیٹی تشکیل دی تھی جس نے پی۔ی۔ایس

ہوئی   constituteکرنا تھا۔جب ہ کمیٹی resolveکو سننے کے  بعد اؿ کو grievancesافسراؿ کے 

کی نمائندگی نہیں  associationتو اس پر پہلا اعتراض ہ آیا کہ اس کمیٹی میں پی۔ی۔ایس افسراؿ کی

 P.C.Sہے۔اس حوالے سے میں نے چیف سیکرٹری صاحب سے بات کی تھی اور انہوں نے

association  کے صدر مسٹر منظور حسین ناصر کو بھی اس کمیٹی کا ممبر نامزد کر دیا تھا۔اس کمیٹی کی

 pendingرپورٹ ابھی تک موصوؽ نہیں ہوئی۔میرا خیاؽ ہے کہ اس تحریک کو آپ  دو دؿ کے لئے 

 فرما لیں،میں اس کی رپورٹ منگوا لیتا ہوں۔

کیا جاتا ہے۔اگلی تحریک محترمہ فرح دیة  for one week pendingاس تحریک  کو جناب سپیکر:

 صاحبہ کی طرػ سے ہے۔ہ بھی پڑھی جا چکی ہے اور اس کا جواب آنا تھا۔

 

 ڈیوٹی عائد 65انڈین فلموں کی نمائش اورپرکیبل 

 

ٹ

 

من

 

ی ن

 

ٹ
 فیصد انٹر

 ہونے سے پاکستانی فلم انڈسٹری کو مشکلات کا سامنا

 )۔۔۔جاری(
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اس تحریک میں جو معاملہ معزز محرک جناب سپیکر!نا ثناءاللہ خاؿ(:)راوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 گھروں پر ے وا والے ہو چکا ہے۔اس تحریک میں سنیماresolveنے اٹھایا تھا وہ تقریت 

Entertainment Tax  کے حوالے سے بات کی گئی ہے۔انہوں نے مطالبہ کیا تھا کہ اس کو

exempt  کر دیا جائے یا اسےfurther  ساؽ کے لئے تینexemption  دے دی جائےتوfurther 

تھی جبکہ اب ratio 65 percentکر دیا گیا ہے۔اس کی پہلے exemptتین ساؽ کے لئےاس کو 

 بھی کم کرنے پر غور کر رہا ہے۔ کوratioمحکمہ اس 

کیا جاتا ہے۔اگلی تحریک طاہر احمد سندھو  dispose ofچلیں ،ٹھیک ہے۔اس تحریک کو جناب سپیکر:

حب کی طرػ سے ہے۔کیا طاہر احمد سندھو صاحب تشریف رکھتے ہیں؟وہ تشریف نہیں رکھتے،چلیں صا

 مہر اشتیاؼ صاحب کی  ہے۔95/10اگلی تحریک نمبر  کرتے ہیںpendingاس کو 

کر  pendingتک  next weekجناب سپیکر!اس کو:(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

 دیں۔

خالد امتیاز خاؿ بلوچ کی ،97/10اگلی تحریک نمبر  .kept pending till next week جی:جناب سپیکر

 ہے۔

 

 فیصل آباد کے ترقیاتی فنڈز کی خُوردبُرد 69حلقہ پی پی ۔ 

 )۔۔۔جاری(

کر دیں کیونکہ اس  dispose ofجناب سپیکر!اس کو :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

پر کارروائی کر دی س ا alreadyنے  Anti Corruption Departmentمعاملہ اٹھایا تھا  میں انہوں نے جو

 کرنے کی ضرورت نہیں ہے۔ further pressہے تو میرے خیاؽ میں اس کو 

میاں نصیر احمد صاحب  ،99/10اگلی تحریک  Disposed ofبلوچ صاحب ادھر کہیں ہیں؟ :جناب سپیکر

 کی ہے۔

 

 اخراج کی شکایت دوراؿ سوئی گیس کے ر میں کھدائی کےماڈؽ کالونی والٹن لاہو
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 پر عملہ کا بروقت ایکشن نہ کرنے سے ایک ہی خانداؿ کے پانچ افراد کی  ہلاکت 

 )۔۔۔جاری(

 جناب سپیکر!ایک حادثہ پیش آیا تھا جس کے :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

 اختیار کیا تھا کہ محکمہ سوئی گیس کی نا اہلی کی وجہ سے ہ قفمؤمتعلق میاں نصیر احمد صاحب نے ہ 

 متاثر ہوئی ہے محکمے کی طرػ سے انہیںfamilyحادثہ پیش آیا ہے تو اؿ کا ہ مطالبہ تھا کہ اس سے جو 

compensation  لاکھ روپے 25دی جائے تو محکمے کی طرػ سےcompensation  دی جا چکی ہے تو میرا

 کر دیا جائے۔dispose of خیاؽ ہے کہ اس کو

 کیا جاتا ہے۔ dispose ofمیاں صاحب!آپ کو شاباش دی جاتی ہے اور اس کو :جناب سپیکر

مقرر ہونا ہے  guardianدی گئی ہے اس میں اؿ کا ابھی  deadlineجناب سپیکر!اؿ کو :میاں نصیر احمد

تو ایک مہینے کا ٹائم اور دے  بننے ہیں۔ اگر رانا صاحب مناسب سمجھیں Death Certificatesاور کچھ 

 دیں۔

رقم مختص  in writingجناب سپیکر!محکمے نے باقاعدہ :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

مقرر ہونے کے بعد  guardianکر دی ہے۔ اب اس کی وارث ایک بچی ہے اور وہ نابالغ ہے تو اس لئے 

  گی۔ہو جائے transferمیں  accountرقم اس کے 

کیا  pendingاگلی تحریک محترمہ رفعت سلطانہ ڈار صاحبہ کی ہے وہ تو عدت میں ہیں اس کو :جناب سپیکر

 سلیم بھٹی صاحب کی ہے۔خالد سردار ،745نمبر جاتا ہے۔ اگلی تحریک

 

ج  
 
ن

 

ت

 کا  ضلع اوکاڑہ کے پلے گراؤنڈ پر بااثر افراد کا ناجائزقبضہن  گورنمنٹ ہائی سکوؽ امیرا

میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور ورری :سلیم بھٹی سردار  خالد

نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ ہ ہے کہ 

ج  
 
ن

 

ت

 (مرلے )تین ایکڑ 16کناؽ 24کی زمین  Play groundکا  ضلع اوکاڑہ کےن  گورنمنٹ ہائی سکوؽ امیرا 

ی کے لئے ٹھیکہ پر دے دیا ہے۔ اس با اثر قبضہ کاشتکارچند  سیای شخصیات نے قبضہ کر کے اسے  وہاں کی



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 21

 

611 

 Playمیں ملازؾ ہیں۔  Security Forcesگروپ میں بعض سرکاری افسراؿ شامل ہیں جو اعلیٰ عہدوں پر 

ground ہیں۔ ہ معاملہ اسمبلی کی  پر قبضہ ہونے کے باعث بچوں کے کھیل اور دیگر مشاغل متاثر ہو رہے

ورری دخل اندازی کا متقاضی ہے لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر  اس پر ایواؿ 

 میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

 جی، رانا صاحب!:جناب سپیکر

نہیں ہوا اس  جناب سپیکر!اس کا جواب ابھی موصوؽ:(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور)

فرما دیں اور اگلی تحریک بھی سردار خالد سلیم بھٹی صاحب کی ہے اس  pendingتک  next weekکو آپ

 کر لیں کیونکہ اس تحریک کا جواب میرے پاس موجود ہے۔  take upکو ہ 

 سردار خالد سلیم بھٹی صاحب!،814اگلی تحریک نمبر :جناب سپیکر

 

 تحصیل بورے والا EB/441د چک نمبر گورنمنٹ گرلز مڈؽ سکوؽ عظیم آبا

 کے سکوؽ پر بااثرافراد کے ناجائز قبضے سےسکوؽ کی توسیع میں رکاوٹ

میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور ورری :سردار خالد سلیم بھٹی

ئے۔ مسئلہ ہ ہے کہ نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جا

۔ کناؽ ہے 68تحصیل بورے والا کا کل رقبہ  EB/441گورنمنٹ گرلز مڈؽ سکوؽ عظیم آباد چک نمبر

کر دیا  declareآدمیوں نے ناجائز قبضہ کر لیا ہے جس کو تحصیل ناظم نے کچی آبادی  10پر frontاس کے 

کے علم میں لائے  D.C.Oقہ ی ہ معاملہ ہے جس کی وجہ سے سکوؽ کی انتظامیہ بے بس ہو گئی ہے اور اہل علا

لیکن کوئی شنوائی نہ ہوئی۔ یاد رہے کہ اہل علاقہ ی نے اس سکوؽ کو، جو پہلے پرائمری سکوؽ تھا، بڑی تگ و دو 

کروایا تاکہ اؿ کی بچیاں دور دراز جانے کی بجائے اس سکوؽ میں تعلیم  upgradeکے بعد مڈؽ سکوؽ تک 

ہوا ہے تو اس کی مزید توسیع کے لئے عمارت کی ضرورت تھی لیکن  upgradeجاری رکھ سکیں۔ اب سکوؽ 

 constructionپر قبضہ کر کے وہاں  frontچند بااثر افراد نے مقامی انتظامیہ سے ملی بھگت کر کے سکوؽ کے 

کروانے میں کامیاب ہو ئے ہیں جو اس سکوؽ  declareکر لی ہےاور اب موقع پاتے ہی اسے کچی آبادی 

ں کے صولؽ تعلیم کے لئے رکاوٹ ہے۔اب عمارت کی توسیع ہو کتی  ہے نہ ہی سکوؽ میں کوئی کی بچیو
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ہے۔ اس صورتحاؽ سے اہل علاقہ ی میں سخت بے چینی اور  groundکے لئے کوئی sportsتفریح اور 

اؿ پریشانی کے جذبات پائے جاتے ہیں۔ لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایو

 میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

جناب سپیکر!اس میں جو جواب موصوؽ ہوا ہے اس :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

ہ ہے کہ ہ جگہ سکوؽ کی ہے اور اس کا ناجائز قبضہ ختم  مؤقفکا  Education Departmentکے مطابق تو

کی طرػ سے جو جواب موصوؽ ہوا  D.G. Kachi Abadiesکرانے کے لئے تحرک کر رہے ہیں لیکن 

کے قریب گھر آباد ہیں اس کا سروے ہو چکا ہے  44ہے اس کے مطابق وہ ہ کہہ رہے ہیں کہ اس جگہ پر 

کر کے  ہ   bulldozeاور ہ کچی آبادی ہے تو اس حساب سے اس کچی آبادی کے غریب لوگوں کو وہاں سے 

ہے یا تو اؿ لوگوں کو قائل کر  already in process ہے کیونکہ ہ زمین حاصل کرنا اس وقت ممکن نہیں

 ے میں ہ کے وہاں سے اٹھا کر کسی اور جگہ پر بٹھایا جائے یا پھر سکوؽ کو کوئی متبادؽ جگہ دی جائے تو اس قا
ن

 

ض

 ہے۔complicatedمعاملہ اس طرح سے 

کے لئے فائل سیکرٹری  cancellationنے اس کی  ڈی ای )آر(جناب سپیکر!:سردار خالد سلیم بھٹی

والا شہر کی اہم جگہ پر ہ  ےنہیں ہو رہی۔ عظیم آباد بور کالونیز کو بھجوا دی ہے ابھی اس پر کوئی کارروائی

ہ کوئی اتنا مشکل نہیں ہے آپ بچیوں کے مستقبل کو  ،سکوؽ ہے اس پر چند آدمیوں نے قبضہ کیا ہے

تعلیم حاصل کر properکروائیں تاکہ بچیاں  اس سکوؽ میں مدنظر رکھتے ہوئے  اؿ سے قبضہ واگزار 

 سکیں۔

جناب سپیکر!جیسے سردار صاحب فرما رہے ہیں اگر تو :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

چند لوگوں نے قبضہ کیا ہوا ہے  تو پھر کوئی مسئلہ نہیں ہے لیکن اگر کوئی غریب لوگ اپنی جھگیاں یا چھوٹے 

 ردی کا معاملہ ہے۔گھر
د
  نان کر بیٹھے ہیں تو پھروہ اساننی م

 جناب سپیکر!ایسا بالکل نہیں ہے۔:سردار خالد سلیم بھٹی
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کی رپورٹ تو  Local Administrationجناب سپیکر!:(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور)

کے سپرد کر   Education Standing Committeeآپ اس معاملے کو بے شک  ،آپ کے سامنے ہے

 کر کے اس بات کا تعین کر لیں۔ visitوہ موقع  ،دیں

آپ نے جو فرمایا ہے اور جو آپ نے پڑمی ہے وہ  انھوں نے بھی سن لیا ہے اور میں نے بھی جناب سپیکر:

 سن لیا ہے۔ 

بیٹھے ہیں  اور کسی  جناب سپیکر!اگر وہاں پر غریب لوگ :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کے پاس ایک مرلہ یا  کسی کے پاس دو مرلے ہیں تو پھر میں سردار  صاحب سے درخواست کروں گا کہ ہ 

اس کا کوئی متبادؽ تلاش کریں۔ اگر  رپورٹ ہ آئے کہ وہاں پر دو تین آدمیوں نے  اس قیمتی جگہ پر قبضہ 

 گا۔  کیا ہوا ہے تو پھر ضرور اس کو وا گزار کروایا جائے

 جناب سپیکر!انشاء اللہ  یہی بات بالکل صحیح ہوگی آپ  اس کی انکوائری کروا لیں۔  :سردار خالد سلیم بھٹی

ہ معاملہ ایجوکیشن کمیٹی کے سپرد کیا جاتا ہے۔ وہ اس کی انکوائری کر کے  رپورٹ پیش  جناب سپیکر:

 کریں۔

کر لیں اور اس کی visitب سپیکر!ہ موقع پر جا کر جنا :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 رپورٹ دے دیں۔ 

 ہ   انکوائری کمیٹی  کو نہیں جا کتی  اس پر محکمے کے ذریعے  محکمانہ انکوائری کروا لیں۔  جناب سپیکر:

کے   ہے اور کچی آبادی مؤقفجناب سپیکر!محکمے کا انا   :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ہے۔ مؤقفمحکمے کا انا  

 ہ معاملہ کمیٹی کو جانے دیں؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!آپ دو معزز ممبراؿ کے ساھ  سردار  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 مؤقفصاحب کو شامل کر کے اؿ کی ذمہ داری لگا دیں ہ وہاں سے رپورٹ  لے آئیں تاکہ اؿ دونوں 

  درست ہوگا  اس پر ملدررآمد کروا  لیں گے۔ میں سے جو
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 ایک تو ہ ہو ئے ۔۔۔ جناب سپیکر:

دؿ کی 30کو بھجوا دیں اور C.M.I.Tجناب سپیکر! آپ اس معاملے کی انکوائری   :سردار خالد سلیم بھٹی

 دے دیں۔ہ ایجوکیشن والوں سے مسئلہ حل نہیں ہوگا۔  میعاد

میں انکوائری  بھجوانے کا اختیار  وزیر اعلیٰ صاحب کا  C.M.I.T، ہےاس میں میرا اختیار نہیں جناب سپیکر:

 وہاں بھجوا سکتے ہیں۔ requestہے۔  ہم آپ کی 

 دھر بھجوا دیں۔ آپ  اُ  :سردار خالد سلیم بھٹی

 ٹھیک ہے۔ ،چلیں جناب سپیکر:

 ہ سکوؽ کا مسئلہ ہے اور ہ بچیوں کا مسئلہ ہے۔  :سردار خالد سلیم بھٹی

 جی، ہم اؿ کو  کہہ دیتے ہیں۔  :جناب سپیکر

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ

 جی، گوندؽ صاحب! جناب سپیکر:

دے سکتے ہیں کہ وہ  directionجناب سپیکر!آپ گورنمنٹ کو  میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

C.M.I.T کو بھیجیں۔ کو ہ انکوائری بھیجیں کہ وہ انکوائری کر کے رپورٹ آپ 

 جی، ای طرح ہو جائے گا۔  جناب سپیکر:

 د مقرر کر دیں۔ دؿ کی میعا تیس جناب سپیکر!اس کی  :سردار خالدسلیم بھٹی

 دؿ ٹھیک ہیں۔  تیس:جناب سپیکر

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :چودھری محمد ارشد

 جی، چودھری صاحب! جناب سپیکر:

 تھی کہ اپوزیشن کو منانے کے لئے جانے کرنی requestجناب سپیکر!آپ سے  :چودھری محمد ارشد

 والی کمیٹی لاپتا ہو گئی ہے۔ اس کا پتا کرنے کے لئے ایک اور کمیٹی نانئی جائے۔
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آپ کا پوائنٹ آػ آرڈر نہیں بنتا۔ اب ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ صاحب کی تحریک التوائے  جناب سپیکر:

 کار ہے۔ جی، چوہاؿ صاحب!

 

 ظ سے صحت کی سہولتوں سے محروؾانوالہ شہرآبادی کے لحاگوجر

 ہونے کی وجہ سے لوگوں کو پریشانی کاسامنا 

جناب سپیکر!میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک  :ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ

اہم اور ورری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ ہ 

ہے کہ گوجرانوالہ ملک کا آبادی کے لحاظ سے پانچواں اور صوبہ پنجاب میں آبادی کے لحاظ سے تیسرا بڑا 

ہسپتاؽ ہے D.H.Qلاکھ نفوس پر مشتمل ہے۔ اس شہر میں صرػ ایک ی بیس تیس شہر ہے جس کی آباد

ج معاہ    کی جہاں نہ صرػ اس ضلع کے لوگ بلکہ سیالکوٹ حافظ آباد  اور دیگر اضلاع کے لوگ بھی علا

سہولت حاصل کرتے ہیں جبکہ اس ضلع سے آبادی اور رقبہ کے لحاظ سے کم اضلاع ملتاؿ، بہاولپور، ریم 

یار خاؿ اور راولپنڈی  میں دو سے تین ہسپتاؽ قائم ہیں بلکہ اؿ میں میڈ  کالج بھی قائم ہیں۔ سابق دور 

 میڈ  کالج ناننے کا منصوبہ نانیا گیا تھا ر ہسپتاؽ کا درجہ بڑمینے اور اس میں D.H.Qحکومت  میں اس 

اس منصوبہ پر ملدررآمد  نہ ہوا۔ اس ہسپتاؽ  میں بھی جدید طبی سہولیات اور مشینری نہ ہے جس کی وجہ 

سے اکثر مریض لاہور علاج کے لئے آتے ہیں اؿ کو علاج  کے علاوہ سفری  اور رہائش کے اخراجات  بھی 

جس کی وجہ سے اس ضلع کی آبادی میں شدید اضطراب پایا جاتا ہے لہذا استدعا ہے برداشت کرنا پڑتے ہیں 

 کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کی اجازت دی جائے۔ 

 کرتے ہیں  آپ اس کا جواب منگوا لیں۔  pendingکو اگلے ہفتے تک  کاراس تحریک التوائے جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ لفقار علی گوندؽ:میجر)ریٹائرڈ(ذوا

 جی، میجر صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میرا پوائنٹ آػ آرڈر ہ ہے کہ مختلف تحاریک  میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

التوائے کار دی جاتی ہیں۔  ای طرح وقفہ سوالات کے بارے میں بھی ایک مسئلہ ہے کہ سردار خالد سلیم 
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  کو جمع کروائی تھی 2009نومبر ۔10 تحریک التوائے کار پیش کی گئی  انھوں نے ہصاحب کی طرػ سے جو

میں آ رہی ہے۔ اس دوراؿ قبضہ گروپ مکاؿ کیا وہاں پر پلازے بھی تعمیر  2010اور اس کی باری  جوؿ 

کے اندر نئے سرے سے sessionکر سکتا ہے تو میری ہ تجویز ہے کہ اس کو بہتر ناننے کے لئے ہر

 ہو جائیں۔ lapseختم ہو  تو اس کے ساھ  ہی وہ  sessionریک التوائے کار جمع کی جائیں اور جب تحا

مہربانی۔  بہت شکرہ۔  اب رانا  بابر صاحب کی تحریک التوائے کار ہے، تشریف نہیں  جناب سپیکر:

کے  next week رکھتے۔ اگلی تحریک التوائے کار بھی  رانا بابر صاحب کی ہے، تشریف نہیں رکھتے انھیں

کرتے ہیں۔  اگلی تحریک محترمہ زوبیہ رباب ملک صاحبہ کی ہے، وہ بھی تشریف نہیں pendingلئے

 رکھتیں۔

 رانا بابر حسین ایم پی اے ایواؿ میں داخل ہوئے(معزز ممبر)اس مرحلہ پر 

 چکی ہیں؟ کیا ہ پہلے پڑھی جا   رانا بابر  صاحب!آپ کی  دو تحاریک التوائے کار ہیںجناب سپیکر:

 جناب سپیکر! نہیں پڑھیں۔  :رانا بابر حسین

 پڑھیں۔823ٹھیک ہے۔ آپ اپنی تحریک التوائے کار نمبر  جناب سپیکر:

 

 پیروواؽ خانیواؽ  میں  جنگلات کے لئے مختص اراضی خلیجی ریاست 

 پروااؾ کا اتجاجکو لیز پر دنے  

ں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور ورری جناب سپیکر!میں ہ تحریک پیش کرتا ہورانا بابر حسین:

نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ ہ ہے کہ 

اراضی ایک خلیجی ریاست کو رائس فارؾ  کے قیاؾ کے  ایکڑپیروواؽ خانیواؽ  میں محکمہ جنگلات کی ہساروں 

  ہ اراضی گل ک کے لئے مختص ہے اور اس پر مختلف  م ک کے در ل ے لئے لیز پر دی جا رہی ہے جبکہ

اراضی غیر قانونی ورر پر مسلح اوراج، محکمہ  ایکڑہوئے ہیں۔ سابق ادوار  میں بھی ای گل ک کی سینکڑوں 

 بااثر افراد بلدیات اور فشریز کو منتقل کی گئی ہے اور محکمہ ماؽ خانیواؽ  نے کافی اراضی غیر قانونی ورر پر چند

رہ گیا  ایکڑ2800پر قائم کیا گیا تھا اور اب صرػ اس گل ک کا رقبہ  ایکڑ14000کو الاٹ کر دی ہے۔ہ گل ک 

ہے۔ ہمارے صوبہ اور ملک میں روزبروز گل ک کی تعداد کم ہو رہی ہے جس کی وجہ سے فضائی  آلودگی  میں 
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 آلودگی بڑھے گی۔ جس کی وجہ سے نہ صرػ ضلع اضافہ  ہو رہا ہے۔ اس رقبہ کی الاٹمنٹ  سے مزید فضائی

خانیواؽ بلکہ صوبہ پنجاب کی وااؾ میں شدید اضطراب پایا جاتا ہے لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو 

 باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ 

کیا جاتا ہے۔ اس وقت تک اس کا  pendingتک اجلاس اس تحریک التوائے کار کو اگلے  جناب سپیکر:

 بھی رانا بابر حسین صاحب کی ہے جی، رانا صاحب!  826جواب آ جائے گا۔  اگلی تحریک التوائے کار نمبر 

 

L-15 نہر بائی پاس تا منوں واؽ ٹیکسٹائل ملز بائی پاس روڈ میاں چنوں 

 کا ناؾ غیرمعروػ شخصیت کے ناؾ سے منسوب کرنے کی کوشش 

میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور ورری نوعیت کے  :رانا بابر حسین

مسئلہ کو زیربحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ ہ ہے کہ میں نے جولائی 

ئی پاس تا نہر با L-15جی ٹی روڈ میں وزیر اعلیٰ پنجاب کو میاں چنوں شہر سے گزرنے والی سابقہ 2008

منوں واؽ ٹیکسٹائل ملز بائی پاس تک روڈ کی دو روہ تعمیر کے لئے درخواست دی جس پر وزیراعلیٰ 

 آفیسر خانیواؽ کو اس منصوبہ پر  4633سیکرٹریٹ نے مراسلہ نمبر 

 

ن

 

 ش
ی

 

 ت
ت

کے تحت ڈسٹرکٹ کوآرڈ

 2008نومبر ملدررآمد کے لئے رپورٹ طلب کی، میری ایک درخواست پر وزیراعلیٰ سیکرٹریٹ نے 

محکمہ مواصلات و تعمیرات کو ناننے کی  feasibility reportکے تحت اس سکیم کی 1360مراسلہ نمبر 

direction  دی اور اسfeasibility report  کو مزید کارروائی کے لئے محکمہ پلاننگ اینڈ ڈولپمنٹ

 /شہباز شریف وزیراعلیٰ محمد میاں پنجاب کو ارساؽ کرنے کا کہا۔ ہ منصوبہ اللہ تعالیٰ کے فضل و کرؾ اور

ترقیاتی سکیم  approvedکے بجٹ میں  09-2008خادؾ اعلیٰ پنجاب کے احکامات کی تعمیل میں مالی ساؽ 

کے بجٹ میں باقاعدہ منظور شدہ منصوبہ جات کی لسٹ میں  10-2009میں شامل ہوا اور موجودہ مالی ساؽ 

کاؾ شروع ہے ر اب سیای اور فصلی بٹیرے جن کا پچاس  شامل ہے۔ اس سکیم پر زور و شوار سے موقع پر

ساؽ سے کاؾ ہی ہ ہے کہ دوسرے کے کاموں پر اپنی سیاست چمکانا اور وااؾ کو دھوکا دے کر اپنے آپ کو 

وااؾ کا خادؾ ثابت کرنا ہے۔ انہوں نے اس روڈ کا ناؾ اپنے مرحوؾ والد کے ناؾ پر منسوب کرنے کے لئے 

جاری کروا کر پنجاب حکومت  directiveہوئی ہے اور باقاعدہ پرائم منسٹر ہاؤس سے  بھاگ دوڑ شروع کی
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پر پریشر ڈاؽ رہے ہیں کہ اس روڈ کا ناؾ تبدیل کر کے اؿ کے والد کے ناؾ پر رکھا جائے۔ اس سارے کاؾ 

، کی میں اؿ کو اؿ کے بھائی جو محکمہ منصوبہ بندی و ترقیات بورڈ پنجاب میں ممبر انفراسٹرکچر ہیں

support  حاصل ہے۔ حالانکہ ہ ایک سرکاری ملازؾ ہے ر ہ سرکاری ملازمت کی بجائے اپنے بھائی کی

lobbing  میں مصروػ ہے اور دؿ رات اپنے بھائی کی خاطر ایک کر رکھا ہے۔ ہ سرکاری ملازؾ اس روڈ

ہے اور حکومت پنجاب کے متعلقہ  کا ناؾ تبدیل کروانے کے لئے بھی انا  سرکاری اثر و رسوخ استعماؽ کر رہا

کا ناجائز فائدہ اٹھاتے ہوئے اثر انداز ہونے کی کوشش کر رہا ہے۔ اگر دیکھا  ےمحکمہ جات پر اپنے عہد

جائے تو اس روڈ کا ناؾ سابق وزیر اعلیٰ پنجاب "جناب غلاؾ حیدر وائیں مرحوؾ"کے ناؾ سے اؿ کے ملک، 

اؾ کے لئے سیای، سماجی اور ڈولپمنٹ کے کاموں کے لئے صوبہ پنجاب خاص کر میاں چنوں تحصیل کی وا

کی گئی کوششوں کے لسلہ  میں رکھا جانا چاہئے ر اس طرػ حکومت پنجاب یا ضلعی انتظامیہ خانیواؽ اور 

ٹی ایم اے میاں چنوں کوئی کارروائی نہ کر رہی ہے بلکہ ایک ایم این اے جو مرحوؾ کی زندگی میں کبھی بھی 

اؿ کی مقبولیت کی وجہ سے کامیاب نہ ہو سکا تھا متعدد دفعہ مرحوؾ سے جنرؽ الیکشن میں ہارا  اس حلقہ سے

تھا، وااؾ کی نظروں میں اپنے آپ کو اچھا ثابت کرنے کی کوشش کر رہے ہیں۔ اس طرح تحصیل میاں 

 باضابطہ قرار چنوں اور ضلع خانیواؽ کی وااؾ میں اضطراب پایا جاتا ہےلہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو

 دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

 کیا جاتا ہے۔ pendingکے لئے  next weekجی، اس تحریک کو  جناب سپیکر:

 بہت شکرہ :رانا بابر حسین

 943جی، محترمہ زوبیہ رباب ملک صاحبہ موجود نہیں ہیں۔ اگلی تحریک التوائے کار نمبر  جناب سپیکر:

بھی آپ ہی کی  952 اشرػ چوہاؿ صاحب کی ہے۔ چوہاؿ صاحب!اس سے اگلی تحریک نمبر ڈاکٹر محمد

 ہے۔

 گوجرانوالہ کی سڑکوں کی خستہ حالی سیوریج بچھانے میں تاخیر کی وجہ سے

کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور ورری  کرتا ہوں میں ہ تحریک پیش :ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ

 کہ اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ ہ ہے کے لئے زیربحث لانےنوعیت کے مسئلہ کو 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 21

 

619 

 گوجرانوالہ شہر جو  ملک کا پانچواں بڑا شہر ہے اور پنجاب کا تیسرا بڑا شہر ہونے کے علاوہ ایک بڑا انڈسٹریل

ٹوٹ  لاکھ افراد پر مشتمل ہے۔ اس شہر کی ہر چھوٹی اور بڑی سڑکی بیس پچیس ہے جس کی آباد شہر

کے  پھوٹ کا شکار ہے۔ کافی سڑکیں واسا اور دیگر اداروں نے سیوریج اور واٹر سپلائی کے پائپ بچھانے

کٹ کروائی تھیں۔ سیوریج اور واٹر سپلائی کے پائپ بچھانے کے بعد اؿ سڑکوں کی مرمت یا تعمیر نہ  لئے

گڑھے  سڑکوں پر بڑے بڑے ۔ پورے شہر کی سڑکیں کھنڈرات کا منظر پیش کر رہی ہیں۔ہے کروائی گئی

جس کی وجہ سے گاڑیاں تو درکنار اؿ پر پیدؽ چلنا بھی مشکل ہے جس کی وجہ سے نہ صرػ اس پڑ چکے ہیں 

ضلع کے لوگوں کو مشکلات درپیش ہیں بلکہ باہر سے آنے والے افراد کو بھی مشکلات کا سامنا کرنا پڑتا ہے 

دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی   قراربطہلہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضا

 ۔جائے

بھی  952کیا جاتا ہے۔ اگلی تحریک  pendingکے لئے  next weekجی، اس کو بھی  جناب سپیکر:

 آپ کی ہے۔

 

 جود صوبہ کے دوردراز اضلاع ووزیراعلیٰ کی ہدایت کے با

 کے ہسپتاؽ میں سپیشلسٹ ڈاکٹروں کو تعینات نہ کرنا

کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور ورری  کرتا ہوں میں ہ تحریک پیش :شرػ چوہاؿڈاکٹر محمد ا

موجودہ  کہ اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ ہ ہے کے لئے نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لانے

 ہنچاننے پر door stepکی سہولیات اؿ کے صحت وزیراعلیٰ پنجاب نے دور دراز کے علاقہ ی میں لوگوں کو

میں بڑے  DHQsاور  T.H.Qsکا اعلاؿ کیا اور اس کے تحت صوبہ کے تماؾ پسماندہ اور دور دراز کے 

اور  سرجنز ،بڑے ہسپتالوں میں تعینات پروفیسرز، ایسوی ایٹ پروفیسرز، اسسٹنٹ پروفیسرز

Consultants لگائی ہیں کہ وہ مقرر کردہ ایاؾ میں اؿ مخصوص  ںکی ڈیوٹیاDHQs  اورTHQs  میں

ڈیوٹی دیں اور مریضوں کا علاج کریں جس کے تحت سروسز ہسپتاؽ لاہور کے ڈاکٹروں کی ایک ٹیم نے 

کیا۔ ہ ٹیم گیارہ سے بارہ بجے کے دوراؿ وہاں  visitکو  2009۔اکتوبر27منڈی بہاؤالدین کا مورخہ 

 specialist میں کوئی بھی وہاں ہ ٹیم آدھ سے پوؿ گھنٹہ ٹھہری اور پھر واپس چلی آئی۔ اس ٹیم ،پہنچی
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cadre کا ڈاکٹر نہ تھا بلکہ اؿ میں زیادہTrainee  وںڈاکٹر ،M.O  اورSMO  تھے۔ اس ٹیم میں شامل

ہسپتاؽ منڈی بہاؤالدین میں تعینات تھے جس کی  D.H.Qسے زیادہ اعلیٰ تعلیم یافتہ ڈاکٹر اس  وں ڈاکٹر

 مریضوں کا علاج نہ کرنے دیا۔ اس طرح ہ ٹیم صرػ ؿ کوڈی ایچ کیو ہسپتاؽ ہذا نے اُ ،ایم ایس وجہ سے

نے وزیراعلیٰ پنجاب کے اؿ  وں چائے پی کر اور بسکٹ وغیرہ کھا کر واپس چلی آئی۔ اس طرح اعلیٰ ڈاکٹر

لہذا استدعا ہے کہ میری گیا ہے یااحکامات کو ہوا میں اڑُا دیا جس کی وجہ سے وااؾ میں شدید اضطراب پا

 ۔ار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے قربطہتحریک کو باضا

کیا جاتا ہے۔ رانا صاحب!آپ اسُ  pendingکے لئے  next weekجی، اس تحریک کو  جناب سپیکر:

وقت تک اس کا جواب لے لیں۔ اب تحاریک التوائے کار کا وقت ختم ہوا۔ میں نے اپوزیشن کے 

کیا وہ آ ئے ہیں، انہیں ذرا باہر دیکھیں کہ آ رہے ہیں کہ  تھیساتھیوں کو بلانے کے لئے ایک ٹیم بھیجی 

نہیں؟ ملک ندیم کامراؿ صاحب، دوست محمد ھوسہ  صاحب اور مجتبیٰ شجاع الرٰن صاحب اؿ تینوں 

حضرات میں سے کوئی ادھر موجود ہیں تو اس حوالے سے مجھے بتائیں۔ خیر سے ٹیم آ گئی ہے اور خیر کی خبر 

 کر کے ھیجا میں نے تو آپ کو یہاں سے شامل ؟ریاض صاحب!آپ ٹیم میں شامل نہیں تھے ہی لانا۔ راجہ

 تھا۔

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرٰن(:جناب سپیکر!کائرہ صاحب ئے تھے۔وزیر آبکاری و محصولات 

 اچھا، ٹھیک ہے۔ جی، ملک ندیم کامراؿ صاحب! جناب سپیکر:

ہم آپ کے حکم کے تحت اور ہاؤس کی خواہش کے )ملک ندیم کامراؿ(:جناب سپیکر!وزیر خوراک 

ھوسہ  صاحب اور تنویر اشرػ  محمد مطابق چار لوگ ئے تھے جس میں میاں مجتبیٰ صاحب، سردار دوست

کائرہ صاحب بھی ساھ  شامل ہو ئے تھے۔ ہم نے کوئی آدمی گھنٹہ اؿ سے بات کی ہے اور تماؾ معاملات پر 

کے حلقے والے لوگ بھی پر نہیں جائے گا۔ آپ level تاثر پنجاب کی ہے کہ کوئی اچھا requestاؿُ سے 

ہوتا ہے کہ جب وزیر خزانہ اپنی  gestureہیں اور پورا پنجاب دیکھ رہا ہے اور ہ ایک اچھا  اسے دیکھ رہے

wind up speech  کریں تو وہاں پر آپ کا ہونا بہت ضروری ہے لیکن میں افسوس کے ساھ  ہ کہنا چاہتا
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پر  قائم ہیں اور وہ آج یہاں پر تشریف نہیں لا رہے۔ میری آپ  مؤقفوہ ابھی اپنی اس بات اور  ہوں کہ

 سے گزارش ہے کہ کارروائی آگے بڑمیئیں۔

 منسٹر صاحب!آپ بتائیں کیونکہ اؿ کی کٹوتی کی تحاریک ہیں۔ ءلا جناب سپیکر:

ں جن صاحةؿ کو آپ نے ھیجا تھا تو انہوجناب سپیکر! :(خاؿثناء اللہ  )راناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 نے پورے خلوص نیت کے ساھ ۔۔۔

 آپ اؿ کے ساھ  فائنل بات کر کے آ ئے ہیں؟ جناب سپیکر:

نہیں ہے بلکہ ہ اپنے ورر  فائنل تونہیں۔جناب سپیکر! :(خاؿثناء اللہ  )راناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 پر۔۔۔

 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:ار دوست محمد خاؿ ھوسہ ()سردوزیرمقامی حکومت و دیہی ترقی

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!مذاکرات اؿ سے  :)سردار دوست محمد خاؿ ھوسہ (وزیرمقامی حکومت و دیہی ترقی

ابھی بھی چل رہے ہیں اور میں  امید ہے کہ اس ہاؤس کی بہتری کے لئے وہ تشریف لے آئیں گے لیکن 

ں پر عرض کیا ہے کہ فی الحاؽ وہ اس چیز پر د ہ ہیں کہ ہم ہاؤس کے اندر جیسا کہ ملک صاحب نے یہا

 نہیں آئیں گے۔ 

 وہ ڈیمانڈ کیا کرتے ہیں؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اؿ کی پہلے بھی رانا :)سردار دوست محمد خاؿ ھوسہ (وزیرمقامی حکومت و دیہی ترقی

 صاحب کے ساھ  بات ہوئی ہے تو وہی اؿ کی ڈیمانڈ ہے۔

 ?What we should do nowجی، رانا صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جیسا کہ آپ کے علم میں ہے کہ جن  :(خاؿ ثناء اللہ )راناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

معزز صاحةؿ کو ھیجا تھا تو انہوں نے بھی کافی دیر اؿ کے ساھ  بیٹھ کر بات کی ہے اور اس سے پہلے آپ 
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اور محترؾ محسن لغاری صاحب سے بات  Leader of the Oppositionبھی میں ہماری chamberکے

ہوئی تھی اور وہاں پر میں نے ایک تجویز رکھی تھی کہ جو بھی کل واقعہ پیش آیا ہے اور اس طرح کے 

معزز ممبراؿ کے ہاؤس میں بعض اوقات بعض دوستوں سے کسی بات میں تجاوز ہو جاتا ہے  371واقعات 

کیا گیا ہے اور کبھی بھی کوئی آدمی اس بنیاد پر  resolveسے  wisenessدرگزر اور لیکن ہمیشہ اسے 

اس کے پاس ہے، میں  mandateجو اس کے حلقے کے لوگوں نے اسے تفویض کیا ہے، جس کاroleانا 

کہ سمجھتا ہوں کہ اس سے پیچھے ہٹنے یا انحراػ کرنے کا کبھی کوئی جواز نہیں ہوتا۔ میں نے ہ عرض کیا تھا 

اس معاملے کو آپ کے سپرد کر دیا جائے اور آپ اس سلسلے میں جو بھی فیصلہ کریں اسے ہم تسلیم کریں 

گے اور ای طرح سے اپوزیشن کو بھی اور باقی پارلیمانی پارٹیاں جو اس وقت ہاؤس میں موجود ہیں وہ بھی 

کروانا چاہتے ہیں۔ وہ اس طرح  dictateاس معاملے کو تسلیم کریں لیکن وہ کل کے معاملے میں کوئی فیصلہ 

سے چاہتے ہیں کہ شاید انہوں نے کوئی ایک فیصلہ کر لیا ہے کہ کل کے واقعہ کا یہی فیصلہ ہوگا اور اؿ 

 کو تسلیم کیا جائے۔ dictationکی

ہیں Custodian of the Houseاور آپ ہے معزز ہاؤس  ہ جناب سپیکر!میں سمجھتا ہوں کہ  

 طعی  ورر پر مناسب نہیں ہے کہ کسی بھی واقعہ کا فیصلہ ہونے سے پہلےے  کروایا تو اس کے لئے ہ روہ

جائے کہ آپ اس کا فیصلہ اس طرح سے کریں گے تو ای لئے ہم نے دوبارہ  بھی اؿ دوستوں کو ھیجا تھا اور 

 roleکا Oppositionکا کردار ہم نے نہیں دیا بلکہOppositionاب بھی ہماری اؿ سے گزارش ہ ہے کہ

دیا ہے۔ ہ کردار انہوں نے ہمارے لئے ادا نہیں کرنا بلکہ پنجاب کے آٹھ انہیں پنجاب کے وااؾ نے 

 ۔)نعرہ ہائے تحسین(کروڑ وااؾ کے لئے ادا کرنا ہے

 instructionsمیں تو اؿ کی پارٹی کی قیادت سے بھی ہ بات کہوں گا کہ اگر آپ نے انہیں اس م ک کی  

 نے ہ بات کرنی ہے اور ہ نہیں کرنی، اس بات کو طعی  ورر پر تسلیم نہیں کرنا تو دے کر ھیجا ہے کہ تم

پاکستاؿ کے  ،کروڑ وااؾ نے انہیں دیا ہے 8میں اؿ سے بھی گزارش کروں گا کہ ہ کردار صوبہ کے 

کروں گا لوگوں نے انہیں ہ کردار دیا ہے اور انہیں ہ کردار ادا کرنا چاہئے لیکن میں آپ سے ہ گزارش 

کہ ہم انہیں اس بات کا احساس دلانے کے لئے بار بار اؿ سے گزارش کرتے رہیں گے، بار بار اؿ سے 

request  کرتے رہیں گےاور انہیں اس بات کا قین  بھی دلاتے رہیں گے کہ ہماری پارٹی کی قیادت کا اور
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کہ نہ صرػ اپوزیشن کو برداشت اس معزز ایواؿ میں بیٹھے ہوئے تماؾ ممبراؿ کا بھی ہ مصمم ارادہ ہے 

کریں بلکہ اپوزیشن کا احتراؾ بھی کریں اور اؿ کے نقطہ نظر کو قدر کی نگاہ سے دیکھیں اور اس نقطہ نظر سے 

 رہنمائی حاصل کرنے کی کوشش کریں۔

 جناب سپیکر!پورا میڈیا اس بات کا گواہ ہے کہ چار دنوں میں انہوں نے جو جو کہا اور 

 interruptتند و تیز باتیں بھی کیں لیکن ہماری طرػ سے کسی ایک آدمی نے انہیں بعض اوقات کافی  

 نہیں کیا اور ہم نے اؿ کی باتوں کو پورے غور اور احتراؾ کے ساھ  سنا اور ہمارا ہ بھی مصمم ارادہ ہے کہ ہم

تک وہ اؿ سے رہنمائی حاصل کریں گے لیکن جب تک ہم اؿ کوششوں میں کامیاب نہیں ہوتے یا جب  

 کے احکامات کی وجہ سے مجبور ہیں تو میری آپ سے گزارش ہو گی کہ اس ہاؤس کا ہ قیمتی leadershipاپنی

ضائع نہ کیا جائے بلکہ آج کی معموؽ کی کارروائی کو شروع کیا جائے۔)نعرہ  furtherہے اور اسے وقت 

 ہائے تحسین(

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :)راجہ ریاض احمد (قیبر /وزیرآبپاشی و قوت سینئر وزیر

 

 

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

صاحب نے  ثناء اللہ شکرہ جناب سپیکر!رانا:)راجہ ریاض احمد (قیبرسینئر وزیر/وزیرآبپاشی و قوت 

 لیکن اس کے ساھ  ساھ  آج محترمہ 

 

 
د

بات کی ہے تو ہم بھی چاہتے ہیں کہ مذاکرات جاری رہنے چاہ

ہے اور محترمہ وہ عالمی لیڈر ہیں جن کی قیادت پر ہر پاکستانی بلکہ پوری دنیا بےنظیر بھٹو شہید کی سالگرہ کا دؿ 

 میں لوگ اؿ کی اس ملک کے لئے قربانیوں پر فخر کرتے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

ایک ایسی لیڈر تھیں کہ جب اؿ کی  (شہید )میں صرػ پاکستاؿ کی بات نہیں کر رہا کہ محترمہ بے نظیر بھٹو

میں سمجھتا ہوں کہ دنیا میں کوئی ایسی آنکھ نہیں تھی جس میں آنسو نہ آیا ہو۔  ہ لوگوں کے شہادت ہوئی تو 

دؽ میں اؿ کی قدر کا منہ بولتا ثبوت ہے اور اس ملک کے لئے پاکستاؿ پیپلز پارٹی کو ہ اعزاز حاصل ہے اور 

نتے  اور مجھتے  ہوئے اپنے دنیا میں کسی سیای جماعت کو ہ اعزاز حاصل نہیں ہے کہ اس کی قیادت نے جا

ملک اور وااؾ کے لئے جاؿ کی قربانی دی۔ ہ اعزاز صرػ اور صرػ پاکستاؿ پیپلز پارٹی اور اس کے 
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ورکروں کو حاصل ہے کہ اس کی قیادت نے اس ملک کے لئے قربانی دی اور کوؿ نہیں جانتا تھا کہ 

نہیں سمجھتا تھا کہ میرے  جور علی بھٹو کوئی چہ  تھا کیا ذوالفقا ،کیوں اور کس لئے سزا ہوئی کوذوالفقار علی بھٹو

تاریخ کے ہاتھوں نہیں  ،لیکن اس نے کہا کہ میں آمر کے ہاتھوں مروں گا؟ساھ  کیا ہونے والا ہے 

مروں گا۔ ای طرح بے نظیر بھٹو جب آئیں تو جب کراچی میں اؿ پر حملہ ہوا تو پوری پاکستاؿ پیپلز پارٹی 

 کہا کہ آپ واپس چلی جائیں کیونکہ اس ملک میں آپ کی جاؿ کو خطرہ ہے اور میں کی قیادت نے اؿ سے

اؿ کی عظمت کو سلاؾ پیش کرتا ہوں اور میں نے خود اپنے کانوں سے ہ الفاظ سنے ہیں کہ کیا آپ مجھتے  

 ہیں کہ میں اؿ دہشت گردوں سے ڈر کر ہ ملک چھوڑ کر بھاگ جاؤں۔ میں اس ملک کو چھوڑ کر بھاگنے

 سے بہتر سمجھتی ہوں کہ میں اس ملک کے لئے اپنی جاؿ کی قربانی دے دوں۔)نعرہ ہائے تحسین(

جس قیادت کے ارادے اپنے لئے اور اپنے ملک کے وااؾ کے لئے اتنے مضبوط ہوں تو آج وہ قبر میں لیٹی 

پاکستانی محترمہ  ہوئی ہیں لیکن پورےملک میں تماؾ محب وطن  پاکستانی اور اس ملک سے محبت رکھنے والے

بے نظیر بھٹو کی طرػ سے اؿ زخمیوں کو اپنے خوؿ کے نذرانے پیش کر رہے ہیں جو دہشت گردی کے 

خلاػ جنگ لڑ رہے ہیں، اؿ زخمیوں کو جو اس ملک میں امن چاہتے ہیں، اؿ زخمیوں کو جو اس ملک کے 

 کے لئے دؿ رات دہشت محب وطن سپاہی ہیں اور اؿ زخمیوں کو جو اس ملک کے لئے اپنی جاؿ دنے 

گردوں کے خلاػ جنگ لڑ رہے ہیں۔ آج محترمہ قبر سے اؿ کے لئے خوؿ کا نذرانہ پیش کر رہی 

 ہے۔)نعرہ ہائے تحسین(

اؿ کی عظمت کو سلاؾ پیش کرتے ہوئے انہوں نے اس ملک کے لئے جو قربانیاں دیں اس پر میں انہیں 

اس ملک کا ہر محب وطن پاکستانی اس ملک کے لئے جو سوچ  خراج تحسین پیش کرتا ہوں اور انشا اللہ تعالیٰ

ذوالفقار علی بھٹو کی تھی، جو محترمہ بے نظیر بھٹو کی تھی کہ ہم نے اس ملک سے جہالت، غربت، کرپشن، 

بےروزگاری  اور دہشت گردی کو ختم کر کے اسے یورپی ممالک کے مقابلے میں کھڑا کرنا ہے۔ ہم بھی 

 گے اور اس کے لئے اگر میں  بھی اپنی جاؿ کی کھیںجاری ر کو ہم اس شن آج ہ عہد کرتے ہیں کہ

 قربانی دینی پڑے تو ہم اس سے کبھی گریز نہیں کریں گے۔ بہت شکرہ

میرے خیاؽ میں جس بات کا تذکرہ چل رہا ہے اور ہمارے دوست واک آؤٹ کرئے  جناب سپیکر:

۔ ہ جمہوریت کا حسن ہوتا ہے کہ اپوزیشن انا  چاہئےہیں، بائیکاٹ کر ئے ہیں اؿ کو ایسا نہیں کرنا 
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positive  کردار ادا کرے جس کے لئے جو اس م ک کی کچھ باتیں ہوگئی تھیں پریس بھی اس بات کو سن

کرنے کا حکم  دے دیا  تھا۔ جو کلمات  موصوػ کہہ ئے تھے  میں نے  expungeلے، میں نے اؿ الفاظ کو  

ی ورر پر اؿ الفاظ کو واپس لیں۔ میں نے ہ کہہ دیا تھا کہ  ہ کارروائی کا حصہ نہ اؿ کو بھی  کہا کہ آپ ورر

بنیں لیکن میڈیا میں وہ چیزیں آگئیں  جس کا مجھے  بہت افسوس ہے۔ میں ہ چاہتا ہوں کہ انہوں نے آج 

 آکر اپنے ۔ انہیںچاہئےاور اس ہاؤس کا حصہ بننا  چاہئےریک پیش کی ہیں اس لئے انہیں آنا کٹوتی کی تحا

۔ میری اؿ سے چاہئےہے وہ ادا کرنا  roleاور جو اپوزیشن کا   چاہئےعلاقے، اپنی پارٹی کی نمائندگی کرنی 

پرزور التماس ہے اور میں نے یہاں سے اؿ کو منانے کے لئے ٹیم بھیجی تھی  ر مجھے افسوس ہے کہ وہ 

وہ کامیاب  ہوں اور میری اؿ بھائیوں اور  ابھی اس میں کامیاب نہیں ہو پائے ہیں۔  میری دعا ہے کہ

بہنوں سے بھی اپیل ہے کہ وہ آکر  ہاؤس کی کارروائی میں حصہ لیں۔ وہ اپنے اس کاؾ کو جس کے لئے 

وہ یہاں ہاؤس  لوگوں نے اؿ کو منتخب کیا یا اؿ کی پارٹی نے اؿ کو ٹکٹ دئیے جن پر وہ منتخب ہوکر آئے ہیں

اور میں  چاہئے ہم نیں  گے۔ میں تو اؿ کی بات نتا  ہوں، مجھے ننی بیاؿ کریں  مؤقفمیں آکر اپنے 

 سنوں گا۔ میں اؿ سے اپیل کرتا ہوں کہ وہ واپس ہاؤس میں تشریف لائیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب محمد اعجاز شفیع:

 جی۔ جناب سپیکر:

رانا صاحب نے فرمایا اور آپ نے بھی  جناب سپیکر!گزارش ہ ہے کہ جس طرحجناب محمد اعجاز شفیع:

کی تھی۔  constituteہوا اس پر آپ نے ہاؤس میں ایک کمیٹی  issueفرمایا ہ بہت اچھی بات ہے۔ کل جو 

اب آٹھ کروڑ وااؾ کا ہ  اتنا بڑا بجٹ  جس میں اگلے سالوں میں وااؾ کے مقدر، اؿ کی ترقی اور اؿ کے 

کی گئی ہے تو وہ کمیٹی کی رپورٹ آنے دیں  constituteاگر وہ کمیٹی  ڈولپمنٹ کے فیصلے ہونے ہوتے ہیں۔ 

نہ  pendingتھا۔ اگر وہ نہیں بھی آتے تو ہم اس چیز کو اتنا  چاہئےاس وقت تک ہمارے دوستوں کو آنا 

کروڑ وااؾ کا احساس نہیں ہے تو یہاں باقی لوگ بیٹھے   آٹھ کریں  اور کارروائی شروع کریں۔ اگر انہیں

 کردیا جائے۔  announceکمیٹی کی رپورٹ آنے پر جو بھی فیصلہ ہو اس کو من و عن ہاؤس میں  ہیں۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی
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 جی۔ جناب سپیکر:

ہوا جناب سپیکر!اپوزیشن نے جو بائیکاٹ کیا  )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی

ہے انہیں ہاؤس میں لانے کے لئے جتنے اچھے، احسن طریقے سے کوشش کی گئی ہے اور آپ کا جو فرض 

ہے  اسے  آپ پورا کر رہے ہیں  جس کے لئے میں اس ہاؤس کی طرػ سے آپ کو خراج تحسین پیش کرتا 

ہ گزارش  ہوں۔ اپوزیشن والے یقیناً اپنے چیمبر میں میری گزارش سن رہے ہوں گے اؿ سے میں بھی

ہے اور وہ اس گاڑی کا اہم حصہ ہیں اس لئے میری roleکروں گا کہ وہ مہربانی کریں کیونکہ اؿ کا  ایک اہم 

اؿ سے گزارش ہوگی کہ وہ ہاؤس میں تشریف لائیں۔  اگر کسی کا دؽ دکھا ہے،  میں کل ہاؤس میں موجود 

ش کرتا ہوں کہ وہ ہاؤس میں تشریف نہیں تھا، میں اپنی طرػ سے معذرت چاہتا ہوں اور اؿ سے گزار

 لائیں تاکہ ہ گاڑی احسن طریقے سے آگے رواں دواں ہو۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 رانا صاحب! ،جی جناب سپیکر:

ور سینئر وزیر جناب سپیکر!جس انداز سے آپ نے ا )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

راجہ صاحب نے  بھی اپوزیشن کے ممبراؿ سے گزارش کی ہے۔ میں بھی آپ کی آواز میں  آواز ملاتے 

ہوئے اؿ سے ہ گزارش کروں گا اور ساھ  انہیں  ہ یاد کرانا  چاہوں گا کہ پچھلے پانچ ساؽ جب وہ حکومت 

 اؿ کی حکومت تھی  اور اس وقت ہم میں تھے، وہ وزیر تھے، اؿ کے وزیراعلیٰ تھے ، پورے پاکستاؿ میں

اپوزیشن میں تھے۔ ہم نے کبھی  بھی کسی اجلاس کا واک آؤٹ نہیں کیا تھا۔ جو پارلیمانی روایات ہیں اس 

کیا جاتا رہا۔ میں   expelکے مطابق جب بھی کیا ٹوکن واک آؤٹ کیا بلکہ میں  اس ہاؤس سے زبردستی 

ی میں گرتارر کرکے تھانہ لعہ  جر  نگھ  میں بند کیا جاتا رہا تاکہ باقاعدہ ہاؤس  کے باہر سے پولیس کی نفر

میں  اسمبلی آنے سے روکا جائے۔ میں  اس بنیاد پر ٹارچر کیا گیا کہ ہم اس ہاؤس میں کھڑے ہوکر 

سے  mandateحکومت کے خلاػ اور اس وقت کے آمر کے خلاػ بات کرتے تھے لیکن ہم نے اس 

نے کبھی جاؿ چھڑانے کی کوشش نہیں کی کہ ہم واک آؤٹ کرکے اپنے آفس  ہم ،کبھی انحراػ نہیں کیا

یا اپنے گھر میں بیٹھ جائیں۔ ہم نے ہمیشہ اس بات کو ترجیح دی کہ ہ معزز ایواؿ ای مقصد کے لئے ہے اور 
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دے کر یہاں ھیجا ہے اس کے مطابق  انا  کردار ادا  mandateہمارا ہ فرض ہے کہ میں  وااؾ نے جو 

یں۔  میری بھی اپنے اپوزیشن کے بھائیوں اور بہنوں سے گزارش ہے کہ وہ ایسی باتوں سے دلبرداشتہ نہ کر

 ہوں بلکہ وہ انا  کردار اس ہاؤس میں آکر ادا کریں۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:(محترمہ صغیرہ اسلاؾ)خواتین پارلیمانی سیکرٹری برائے ترقی

 جی، محترمہ! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں آپ کی مشکور ہوں :)محترمہ صغیرہ اسلاؾ(خواتین  برائے ترقی پارلیمانی سیکرٹری

اور رانا صاحب نے بھی بالکل ٹھیک کہا ہے کہ ہم واک آؤٹ کرتے تھے لیکن جو لفظ شیخ علاؤالدین نے 

کریں ایک ماں ہونے کی حیثیت  imagineاستعماؽ کیا ہے  وہ میں نے پڑمی بھی ہے اور سنا بھی ہے۔ آپ 

، ایک بہن ہونے کی حیثیت سے  آپ قین  کریں کہ نی ب تکلیف مجھے پہنچی ہے  مجھے ایسے لگا  کہ جیسے  سے

 کسی نے میری روح پر   مارا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(  

وارتوں کو مخاطب کرنے کا ہ طریقہ بالکل غلط ہے۔ کوئی بندہ یہاں پر ایسا نہیں ہے جس کی بہن نہ ہو، کوئی 

اور کوئی ایسا نہیں ہے جس کی بیٹی نہ ہو۔  اؿ  ایسا نہیں ہے جس کو ایک ماں نے جنم نہ دیا ہو آدمی یہاں پر

کے بارے میں اتنا توین آمیز لفظ استعماؽ کرنا میرا خیاؽ کہتا ہے کہ "ماں" کی اس سے بڑی توین کوئی 

نگیں جس بہن کے بارے نہیں ہے۔ میں شیخ علاؤالدین سے ہ کہوں گی کہ وہ  اؿ سے جاکر خود معافی ما

میں انہوں نے اتنا غلط کہا ہے۔ ایک دفعہ نہیں کہا گیا پرسوں بھی  کہا گیا۔ راجہ صاحب! آپ ذرا سوچیں 

 اؿ کی جگہ پر اگر  آپ کی بہن   ہو اور اس کو کوئی  ہ لفظ کہے۔  

جناب سپیکر!جب ہم اپوزیشن میں تھے تب بھی گورنمنٹ کی طرػ سے  کبھی اتنے غلط  

comments ہمارے بارے میں نہیں دئیے ئے تھے جو ہمارے ممبر نے اؿ لیڈیز کے بارے میں  دئیے

ہیں ۔ انہوں نے  صرػ اؿ وارتوں کو نہیں کہا  بلکہ اس ہاؤس میں بیٹھی ہوئی تماؾ وارتوں کے بارے میں 

ئی نہیں ہے۔ وارت وارت سے زیادہ مقدس رشتہ کو ؟کیا مجھتے  ہیں وارتوں کو ہ لفظ استعماؽ کئے ہیں۔ وہ

ہر روپ میں مقدس ہے۔ ماں کے روپ میں، ایک بیٹی کے روپ میں اور ایک بہن کے روپ میں۔ میں 

 انتہائی پرزور مذمت کرتی ہوں شیخ علاؤالدین کے اؿ لفظوں کی۔ 
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ ساجدہ میر:

 جی، محترمہ! جناب سپیکر:

تو ہ ہے کہ جب شیخ علاؤالدین صاحب بولتے ہیں تو اپوزیشن جناب سپیکر!پہلی بات  محترمہ ساجدہ میر:

 کی طرػ سے خواہ مخواہ اؿ پر تنقید کی جاتی ہے اور اؿ کو بولنے نہیں دیا جاتا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

کل کا جو واقعہ ہوا ہے اس میں انہوں نے کوئی ایسی غلط بات نہیں کی ہے۔ اگر وہ  ہ بات ایک وارت کے 

میں آپ کے راز ھوسلوں ’’تو  ہمارا ضمیر بھی میں  ملامت کرتا۔ انہوں نے ہ کہا ہے کہ   بارے میں کرتے

ہ باتیں انہوں نے کی ہیں۔ اگر وہ کوئی ایسی غلط بات  ‘‘کیا مراعات لی ہیں کیا آپ نے حکومت سے،گا

اس معزز کرتے تو سب سے پہلے میں واک آؤٹ کرتی لیکن اؿ کی آپس کی لڑائی ہے اور اس لڑائی میں 

ایواؿ کا وقت ضائع نہ کیا جائے۔ شیخ علاؤالدین صاحب اور وہ بیٹھ کر اپنے معاملات ے  کریں کہ انہوں 

 )نعرہ ہائے تحسین(؟نے کس طریقے سے چلنا ہے

میرے خیاؽ میں کافی بات ہوگئی ہے میں نے اؿ کا کافی انتظار کرلیا ہے۔ مجھے بڑا افسوس  جناب سپیکر:

کہ جب سپیکر بوؽ رہا ہو تو مہربانی فرما کر اس میں پوائنٹ آػ  سے گزارش کرتا ہوں ہے اور میں آپ تماؾ

 آرڈر نہ لیا کریں،ہ میری آپ سے پرزور التماس ہے ۔ جی،بھٹی صاحب!اب آپ بولیں۔

:جناب سپیکر!میں آپ سے جو وقت مانگ رہا ہوں کسی کی دؽ آ زاری کےلئے  شواکت عزیز بھٹی  راجہ

ہ جو معزز ہاؤس کے معزز ممبراؿ یہاں پر تشریف فرما ہیں ۔ اس ہاؤس میں پہنچنے والے ہر نہیں مانگ  رہا ۔ 

ہے اور جو اس ہاؤس کا رکن بن جاتا ہے اسے اللہ تعالیٰ کی طرػ سے ہ  mandateآدمی کے پیچھے ایک 

اب شیخ صاحب عزت ملتی ہے تو وہ یہاں پر بیٹھتا ہے ۔ اگر کسی میرے ساتھی نے جو بات کی اور جس کا  جو

نے دیا تھا۔ اس سلسلے میں  میری بہن ساجدہ میرنے  جو کچھ کہا بالکل صحیح کہا ہے اور کوئی بات ایسی نہیں تھی 

جو اخلاؼ سے گری ہوئی ہو۔ اگر کسی کے اپنے دؽ میں خراش ہے اور اس نے وہ محسوس کی ہو تو وہ اؿ کی 

 )نعرہ ہائے تحسین(اپنی ذاتی بات ہے ۔ 
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 windاب آپ تشریف رکھیں۔جی،جناب تنویر اشرػ  کائرہ صاحب !آج آپ نے :جناب سپیکر

up speech ریک بھی ہیں تو اب بسم اللہ کر کےاب اس بحث کو کرنی ہے اور اس کے بعد کٹوتی کی تحا

wind up کریں۔ 
 

 پر اختتامیہ  تقریر 11-2010وزیر خزانہ کی سالانہ بجٹ 

 الریم۔جناب سپیکر!شکرہ۔میں بجٹ کی بحث بسم اللہ الرٰن)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ

فرمائی ہیں۔  جوسمیٹنے سے پہلے چند گزارشات پیش کروں گا جیساکہ مجھ سے پہلے راجہ ریاض صاحب نے 

مبارکباد کا دؿ ہے ۔ میں اپنے اور اپنے قائد صدرپاکستاؿ جناب سالگرہ کا57 شہید محترمہ بینظیر بھٹو کی

ری کی طرػ سے  شہید قائد کی سالگرہ کے دؿ پورے ایواؿ کو مبارکباد پیش کرتا آصف علی زردا

 ہوں۔)نعرہ ہائے تحسین(

اس ہم جناب سپیکر!میں یہاں ہ بھی کہنا چاہوں گا کہ شہید محترمہ  آج بھی ہمارے دلوں میں بستی ہیں اور 

سے نجات دلا کر اپنے شہید ملک کے وااؾ کو مہنگائی ،بےروزگاری ،غربت ،پسماندگی اور دہشت گردی 

قائد کا شن پورا کریں گے۔آپ کے توسط سے پورے ایواؿ اور خصوصاًپاکستاؿ پیپلزپارٹی کے جو 

خوؿ کا عطیہ دیں ۔ شہید محترمہ بینظیر بھٹو نے دہشت کرہیں  اؿ کو میں کہوں گا کہ وہ  بڑھ چڑھ  اؿ ممبر

ر آج جو ہمارے ورجی جواؿ ،ہمارے پولیس کے گردی کے خلاػ جنگ میں اپنے خوؿ کا عطیہ دیا تھا او

ہ خوؿ شہید محترمہ   جو دہشت گردی میں انا  خوؿ دیتے ہیں ،اہلکار اور اس کے علاوہ  ہماری جو وااؾ ہے

میں اپنے پاکستاؿ پیپلز پارٹی کے تماؾ کارکنوں سے التجا کروں گا کہ وہ اپنے خوؿ  ،بینظیر بھٹو کے صدقے

 کے عطیات دیں۔

!آپ کے توسط سے میری اس معزز ایواؿ کے ممبراؿ سے التجا ہے کہ شہید جناب سپیکر 

 ثواب کے لئے دعا کی جائے۔اصالؽ روح کے محترمہ بینظیر بھٹو کی

 کی روح  کے اصالؽ ثواب کے لئے  دعا کی گئی( )شہید()اس مرحلہ پر محترمہ بینظیر بھٹو

ز شریف اور کانہ ک کی طرػ سے اس وزیر اعلیٰ پنجاب میاں محمد شہباجناب سپیکر!میں اپنے 

معزز ایواؿ کے تماؾ ممبراؿ کا شکرہ ادا کرنا چاہتا ہوں کہ جنہوں نے اس نئے مالی ساؽ کے بجٹ میں بھر 
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پور حصہ لیا ،نہایت تعمیری اور مثبت تجاویز دیں ۔ میں اپوزیشن کے ممبراؿ جو اس وقت ہاؤس میں موجود 

حصہ لیا اور میں اؿ کا بھی شکرہ ادا کرنا چاہتا ہوں اور میڈیا جس نے نہیں ہیں لیکن انہوں نے بحث میں 

نہایت ہی ذمہ دارانہ طریقے سے رپورٹنگ کی اور مثبت رپورٹنگ کی اور حقائق کو سامنے لائے ،وہ بھی 

 قابل ستائش ہیں ۔ 

جناب سپیکر!ہ بات آپ بخوبی جانتے ہیں کہ اختلاػ رائے جمہوریت کا حسن ہوتا ہے اور  

اپوزیشن اس حسن میں اضافہ کرتی ہے لیکن آج اپوزیشن موجود نہیں ہے ۔ میں سمجھتا  ہوں کہ حسن میں 

 ،سے نہایت مفید تجاویز آئیںtreasury benchesاورoppositionاس کے علاوہ۔کمی آئی ہے

 اعدادوشمار  کو سخ  بھی کیا گیا اور وہ درست نہیں بھی تھے لیکن زیادہ تفصیل میں جائے بغیر میں بعض جگہ

اؿ کاتت کی کچھ وضاحت کرنا چاہتا ہوں جو قائد حزب اختلاػ اور دیگر ارکاؿ نے اٹھائے ۔ سب سے 

۔ اس بات ہم نےبجٹ میں  رکھی ہے   subsidyروپے کی ۔ارب31پر ہوئی جو  subsidyزیادہ تنقید

پر مجھے بے حد افسوس ہوا کہ جو غریبوں کی فلاح وبہبود کے لئے یعنی خاص ورر پر اؿ کو ٹارگٹ کر کےدی 

 ی پر ہوئی ۔  گئی ہے

 

 سڈ
سی
 اس پربہت  زیادہ تنقید ہوئی ،سستی روٹی کی سکیم یا گندؾ کی 

چ کیا تھی اور وہ جنا ب سپیکر!میں اس ایواؿ کو ہ بتانا چاہتا ہوں کہ سستی روٹی سکیم کی سو 

اتنا زیادہ ہے تو سوچ ہ تھی کہ وہ روٹی جو  inflationاس مہنگائی کے دور میں جب  ،شروع کیوں کی گئی

بازار میں پانچ روپے میں مل رہی تھی اس کے لئے کوشش کی گئی کہ ہم غریب وااؾ کوروٹی  دو روپے کی 

ور بعض ہمارے ٹریثرری ممبراؿ کی طرػ سے ہنچانئیں اور سستی روٹی کی جو سکیم ہے جس پر اپوزیشن ا

 تنقید  کی  گئی ۔ 

ہوا کہ  reviewجنا ب سپیکر!کانہ ک کے اجلاس میں سستی روٹی کی سکیم پر بات ہوئی اور اس پر  

کیا ہ جاری رہنی چاہئے یانہیں؟اس پر فیصلہ ہ کیا گیا اور کانہ ک کے تماؾ ممبراؿ نے کہا کہ سستی روٹی ایک 

 نے ہیں ،یہی بات کانہ ک میں ہم ئل سامیںimplementationہےلیکن اس کےاچھی سکیم 

discuss کی اور فیصلہ ہ کیا کہ ہمارے پاس  دو راستے تھے ایک راستہ ہ تھا کہ ہم اس روٹی سکیم کو 

لے کر آئیں جو اس میں کرپشن  improvementختم کردیں یا دوسرا راستہ ہ تھا کہ ہم اس سکیم میں  

 کے عناصر ہیں اؿ کو ہم دور کریں تو کانہ ک نے مل کر ہ فیصلہ کیا کہ inefficiencyصر ہیں یا کے عنا
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ہم سستی روٹی سکیم کو  کوشش کر کے کامیاب نانئیں گےتا کہ غریب آدمی تک اس کے ثمرات  

 )نعرہ ہائے تحسین(۔پہنچیں

 لائے )اس مرحلہ پر قائد ایواؿ میاں محمد شہباز شریف ایواؿ میں تشریف 

 کھڑے ہوکر شیر آیا شیر آیا کے نعروں سے استقباؽ کیا( نے  معزز ممبراؿ تو

کے لئے آپ نے بھی  pre-budget sessionجناب سپیکر!آج میں اس موقع پر جوہر 

اجازت دی تو میں آپ کا بھی شکرہ ادا کرنا چاہتا ہوں ،ڈپٹی سپیکر اور پورے اہلکار جو اسمبلی کے ہیں 

تھی جو کہ اؿ سالوں سے پہلے کبھی نہیں ہوئی exerciseجو کہ ایک سپیشل  pre-budgetجنہوں نے

کی طرػ سے بھی تجاویز آئیں اور اپوزیشن کی طرػ سے بھی  ں میں حکومتی بنچو pre-budgetاور اس

آپ کی تجاویز  کہ ہم چاہتے تھے،تھی sincereتجاویز آئیں لیکن میں ہ بتانا چاہتا ہوں کہ ہماری حکومت 

کریں اور اس میں جو چند تجاویز آئیں اؿ  incorporate اور اؿ تجاویز کو ہم آنے والے بجٹ میں لیں

اس میں ہم نے اپوزیشن کی بھی تقریروں پر غور کیا اور جو بھی ۔کیا  incorporateکو ہم نے بجٹ میں 

 concerned departmentممبر جس نے بھی جو تقریر کی  اس کی  تقریر کی کاپی اسمبلی سے لے کر 

 reviewکےلئےbudget proposalsکے پاس بھجوائی اور اؿ کو تاکید کی کہ آپ اس کو  اپنے

گی لیکن ہماری کوشش ہے کہ ہم   ہوبعض جگہ کوتاہی بھی ہوئی،کیا ایسا ہینے ڈیپارٹمنٹس  کریں اور تماؾ

 اس عمل کو

آج شاید ہ ممکن تو نہ ہو کہ  میں  ۔شروعات ہے بھی اکیexerciseکیونکہ ہ  نانئیںaffectiveمؤثراور 

 کر لیا incorporateہر ایک ممبر کی تجویز بتاؤں کہ آپ نے ہ تجویز دی تھی اور ہم نے اس کو 

 تبدیلی  دیکھیں majorدوں گا۔اس میں  آپ جو generally reviewلیکن میں آپ کو  ہے 

جنوبی پنجاب سے تعلق تھا انہوں نے   گے کہ ہاؤس میں مخدوؾ احمد محمود  صاحب اور باقی ممبراؿ جن کا

pre-budget میں جو  بات کی ،ا ؿ کی اس سوچ ، ا س احساس محرومی  کی وجہ سے آج جنوبی پنجاب کےفنڈز

 روپیہ جنوبی پنجاب کو دیا گیا۔)نعرہ ہائے تحسین( ۔ارب52میں خاطر خواہ اضافہ ہوا اور 

کاؾ کیا۔اپوزیشن کی طرػ سے   generally نے میں آپ کے سامنےچندتجاویز کا ذکر کروں گا جس پر ہم

بنتا ہے۔ میں اس معزز ممبر جناب فیصد26نہیں بنتا وہفیصد36ملین 52کا South Punjabہ با ت آئی کہ 
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 Thatجو ہے figure کی ملین52ہراج صاحب جو یہاں موجود نہیں ہیں اؿ کے گوش گزار کروں گا کہ وہ 

is of hundred and forty eight billionجوdevelopment کاcore Programme ہوتا ہے  اس کا

دیں  اؿ کو انشاء اللہ کوئی  چیلنج نہیں کر figuresہی بنتا ہے۔ ہم  نے کسی بھی کتاب میں نی ب بھی فیصد36

بھی ہےتو میں  اؿ سے گزارش کروں گا کہ آئندہ بجٹ اور related degreeسکے گا  لیکن اؿ کی چونکہ

حوالے سے جو تجاویز آئیں اس میں کم ترقی یافتہ  کےPre-budgetر سے پڑمی کریں۔اس کی کتابیں ذرا غو

 )نعرہ ہائے تحسین( ۔روپے رھے  ۔ارب2اضلاع مثلا ً خوشاب،میانوالی، بھکر،جھنگ کے لئے ہم نے 

 جناب سپیکر !آپ کی اجازت سےایک گزارش کرنا چاہتا ہوں۔)میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ 

 جی ، فرمائیں!:جناب سپیکر

 Hon’ableمیں بہت معذرت خواہ ہوں کہ میں جناب سپیکر!)میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ 

Finance Minister کیwinding up speech  میں مخل ہواہوں۔آج  اس وقت یہاں پرwinding 

up speech  ہو رہی ہے اورHon’ able Finance Ministerنے 

 ت اٹُھائے  ہیں  یا ہاؤس کی آراء کے پیش نظر  ہم نے جو تجاویز  میںکے دوراؿ جو کاتdebateاس  

بہتری لانے کی کوشش کی ہے تو چونکہ یہاں پر معزز اپوزیشن کے ارکاؿ موجود نہیں ہیں تو  میں آپ کے  

وہ بڑے معزز  ،توسط سے اؿ کو ایک مرتبہ پھر درخواست کرتا ہوں کہ  وہ ہاؤس میں تشریف لائیں

  ۔ )نعرہ ہائے تحسین(اراکین  ہیں

 جی ، میرے خیاؽ میں وہ سُن رہے ہوں گے۔ جناب سپیکر:

وہ تشریف لائیں گے تو اس ہاؤس کی عزت بڑھے گی اور اس  ساری )میاں محمد شہباز شریف(:وزیر اعلیٰ 

کہ وہ تشریف لائیں۔  کارروائی میں مزید نکھار آئے گاتو میری  آپ کے توسط سے اؿ سے درخواست ہے 

 مہربانی۔ بہت

جی،دوست محمد ھوسہ  صاحب اور راجہ ریاض صاحب آپ ایک دفعہ پھر وہاں اؿ کے  پاس جناب سپیکر:

تشریف لے جائیں تاکہ  وہ ہاؤس میں آ جائیں۔میں بھی اور چیف منسٹر صاحب بھی اؿ کے شکر گزار ہوں 

 گے۔
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کو جاری رکھتے ہوئے  winding up speechجناب سپیکر!میں)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ

بات کروں گا۔ تماؾ ممبراؿ کی طرػ سے خواتین کے متعلق خاص وررپر ترقیاتی سکیموں کے بارے میں 

کو دیتے ہیں ہ MPAsکا فنڈ ہم  روپے لاکھ80ہ کہا گیا کہ خواتین کے لئے سپیشل سکیمیں ہونی چاہئیں۔جو

جو کہ بالکل خواتین کے لئے ہیں۔اس کے ساھ   میں  لگائیںinitiativesاؿ  کا حق ہے کہ وہ اس کو ایسے 

روپے مختص کئےاو رمیں ہ جواب ضرور دینا  ۔ارب15پر gender based initiativesساھ  ہم نے 

روپے   ۔ارب15خواتین ممبراؿ نے ہ کہا کہ میں  بتایا جائے کہ وہHon’ ableیہاں پر کہ چاہوں گا

تھے  ہ purely programmes for womenکہ جو کہاں خرچ ہوئے ہیں؟میں یہاں پر ذکر کروں گا

دے رہا ہوں۔ ایسی یونیورسٹیز  اور ایسے سکولز جہاں پر صرػ خواتین کی figuresمیں صرػ اؿ  کی 

 ۔ارب3.15روپے مختص کئے، ہائر ایجوکیشن کے لئے تقریت  ۔ارب7ایجوکیشن ہو اس کے لئے ہم نے 

کروڑ،سپورٹس جہاں پر خواتین کی 40کے لئے literacyکروڑ، 25روپے،سپیشل ایجوکیشن کے لئے

activities۔ارب2.3کروڑ،ہیلتھ68ہیں اس کے لئے، Social Protection 15،کروڑ regional 

planning580کروڑ،54پروگراؾ کروڑ، لوکل گورنمنٹ اینڈ کمیونٹی ڈولپمنٹ public 

buildingsلاکھ اورLivestock۔روپے مختص کئے ہیں کروڑ7تقریتکے لئے 

 ں پر بات ہوئی  جو ہمارے ایتی ب بہن ، بھائی ہیں انہوں نےاس کے علاوہ اقلیتو 

pre-budget میں بھی ذکر کیا  کہ میں  پہلے سے زیادہ فنڈز ملنے چاہئیں۔ اؿ کے لئے بھی پہلے سے 

ئےگا ۔ زیادہ فنڈز مختص کئے ئے۔ تعلیم و صحت کے لئے اگلے مالی ساؽ میں زیادہ سے زیادہ بجٹ رکھا جا 

پور،  نئے میڈ  کالج نانئے جا رہے ہیں  ا ؿ کا بھی ذکر ہوا۔ جنوبی پنجاب میں حاصل4صوبہ بھر میں

روپے مختص کئے   ۔ارب3چشتیاں،ریم یار خاؿ میں دانش سکوؽ نانئے جا رہے ہیں۔ اس مقصد کے لئے 

 ئے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 تقریر اور  اس تقریر  کو بھی سامنے رکھا گیا۔ نہایت ہی اپوزیشن لیڈر کی تماؾ تجاویز ، پچھلی  !جناب سپیکر

تجاویز تھیں کہ زراعت پر ٹیکس نہ لگایا جوافسوس ہے کہ وہ آج یہاں موجود نہیں ہیں لیکن اؿ کی 

سے Agriculture sectorجن کاHon’ able membersجائے،ہ اؿ کی تجویز بھی تھی اور ہمارے 
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پر کوئی نیا ٹیکس نہیں لگنا چاہئے لہذا حکومت نے آپ کی agricultureتعلق ہے اؿ سب نے کہا کہ 

 پر نہیں لگایا۔)نعرہ ہائے تحسین( Agricultureتجاویزپر کوئی نیا  ٹیکس

کو بہتر کیا جائے۔ جو موجود ہ سکیمیں existing institutionsاپوزیشن کی طرػ سے ہ بھی تجویز آئی کہ 

 ongoing schemesتا چلوں کہ اس دفعہ ہماری ہ کوشش ہے کہ میں ہ بتا ۔ہیں اؿ کو مکمل کیا جائے

کر کے اؿ کو مکمل کریں۔ اگر ایک سڑک یا ایک funds allocateکر کے اور زیادہ سے زیادہfocusپر

کی وجہ سے وہ استعماؽ میں نہیں آ پاتی    تو ای لئے فیصد20کاؾ ہو جاتا ہے اور  فیصد80-70بلڈنگ جس پر 

، نئے پروگرامز اس دفعہ کم رھے ۔ہم نے آپ کی رائے کے initiativesکیا اور نئے focusہم نے اؿ کو 

 Planning andہیں وہ بھی ہمارے Hon’ able membersساھ  آج  ہمارے ہاؤس میں جو 

Developmentہ رائے تھی کہ ہماری جو بھی اؿ سب کی  ،کے ساھ  بیٹھےexisting یاongoing 

schemes ۔ اپوزیشن کی بھی یہی تجویزتھی لہذا ہم نے پہلے منصوبوں پر چاہئےکرنا  کو جلد مکملہیں اؿ

ہیں  اس میں ایم fully funded programmesرکھی اس  کے علاوہ جو ہمارے fundingزیادہ سے زیادہ 

میں کہا  pre-budgetاپوزیشن نے پر بھی بات ہوئی،Hepatitisکو مکمل فنڈز دئیے۔PDPپی ایز اور 

جو کہ سب سے زیادہ غریب آدمی، جس کو پینے کا  Hepatitisکا فنڈ مہیا کیا۔ADP  ہم نے پرHepatitisاور

صاػ پانی نہیں ملتا اس کے لئے بہت مہنگا علاج ہے اس کے لئے بھی ہم نے فنڈز رھے ۔ہ صرػ میں 

pre-budget ہوں۔ہ کی بات  کر رہا ہوں۔ اس سلسلے میں،میں  وزیر اعلی ٰ صاحب کا شکرہ ادا کرنا چاہتا 

دی جائے  subsidyبھی آئی  اور گورنمنٹ کی طرػ سے بھی آئی کہ ٹیوب ویل میں تجویز  اپوزیشن سے 

کا اعلاؿ کیا ہے۔ subsidyروپے کی  ۔ارب2میں  Solar tubewellاور اس کے لئے  ہم نے 

Solar tubewell کے متعلق اگر ہم غور کریں  تو اس سے ایکtechnical revolution بھی

دیں گے بلکہ آپ Solar tubewellکر کے آپ کو subsidized گا  نہ صرػ ہ کہ آج ہم آئے

کو Solar Energyآئے گی اور changeمیں بھی agriculture sectorدیکھیں گے کہ ہمارے 

 بھی فروغ ملے گا  اور ہماری زراعت اس سے فروغ پائے گی۔

سخ  کرکے پیش کئے یا اؿ کو سمجھ نہیں اپوزیشن لیڈر نے  figuresجناب سپیکر!یہاں پر جو     

روپے کا جو ترقیاتی بجٹ ہے  اس میں سے صرػ  ۔ارب175آئی ۔ انہوں نے اپنی تقریر میں کہا  کہ 
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 Houseکرنا چاہتا ہوں  اور میں correctہوئی لیکن میں یہاں پر utilizationروپے کیب ۔ار74

مئی تک ۔30روپے کا ہے  اور  ۔ارب134ہے وہ revised budgetمیں ہ بتانا چاہتا ہوں  کہ جو ہمارا 

فیصد سے زائد 90تک  ۔جوؿ23روپے خرچ ہو چکے ہیں  اور انشاء اللہ تعالیٰ  ۔ارب110اس میں سے 

utilizeہو جائیں گے۔ 

کے متعلق کہا گیا کہ  ہ پروگراؾ Access to justice Programmeجناب سپیکر!

میں شروع کیا ۔ ہ 03-2002۔ ہ پروگراؾ مرکزی حکومت نے  ختم کیا جا رہا ہے اور انصاػ نہیں مل رہا

روپے  مرکزی حکومت سے ہم  ۔ارب5.8تک 10-2009روپے کا بنتا ہے ۔ مئی  ۔ارب6.1پروگراؾ 

ملین   50کی مد میں Access to justice Programmeنے وصوؽ کئے اور موجودہ بجٹ میں 

کے منصوبوں کی تکمیل کے لئے  فنڈز رواں مالی کی ہے  لیکن اس token allocationکی ہم نے روپے 

روپے کے فنڈز اس کے لئے مختص کئے ہیں ۔جنوبی پنجاب  ۔ارب1.7ساؽ میں مہیا کئے جائیں گے اور 

کی بات ہوئی  اور یہاں بھی لیڈر آػ allocationروپے کے منصوبوں پر ، یہاں بھی  ۔ارب135کے 

کے منصوبوں پر  اپوزیشن لیڈر  ۔ارب135کے  کیا ۔ جنوبی پنجابmisunderstandاپوزیشن نے 

میں فرؼ نہیں سمجھ allocationنے  بات کی اور انہوں نے کہا  اس میں جو لاگت ہے ، لاگت میں اور 

روپے کے ہیں۔ انہوں نے سمجھا  ۔ارب135سکے  اور انہوں نے جو ہمارے جاری شدہ منصوبے ہیں  وہ 

ہے ۔ میں درست کرتا چلوں کہ یہاں پر ہماری  allocationکی ۔ارب روپے135ی کہ شاید ہمار

allocation  روپے کی ۔ ۔ارب52جو ہے وہ 

جناب سپیکر!اس کے علاوہ ہم نے فیصل آباد رنگ روڈ  جو کہ موجودہ بجٹ میں شامل ہے  اس  

 farm to market roadکے لئے رھے  ۔ ای طرح feasibilityکروڑ روپے 30کے لئے

 تجویزیں ہیں  جو کہ اپوزیشن کی pre-budgetرھے   ہ وہ ساری  روپے ۔ارب2کے لئے  ہم نے 

 Houseآپ کی اس  میں We are seriousجیسا کہ میں پہلے بات کر رہا تھا  کہ   طرػ سے آئیں 

 اس سے زیادہ  دیتے ہیں او ر ہم کوشش کرتے ہیں کہ  اس کو  چاہئےدینی weight ageنی ب کوکی رائے 

incorporateسمجھیں  اور ای لئے ،سوچیں اس کو ،کریںpre-budget اجلاس بلایا گیا ۔ آپ نے

دیکھا ہوگا اور میری  سو فیصد ہ کوشش ہوتی ہے کہ بحث کے دوراؿ میں یہاں  پر موجود رہوں اور اس پر 
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 pointsہیں اور  میں نے کل ای لئے وزیر اعلیٰ سے ٹائم لیا  اور تماؾ seriousہم کاؾ کریں ۔ ہم اس پر 

 کو اؿpointsاپوزیشن کی طرػ سے  اور حکومت کی طرػ  سے ہمارے پاس آئے  میں نے اؿ جو 

پاس تجاویز آئی ہیں  اس میں ہم کیا  ےچیف منسٹر صاحب ہ ہمارکہ کیا۔ میں نے کہا discussکے ساھ   

improvementsکو ہم اس وقت یعنی  ی ایسی تجاویز ہیں  جنؿ کر سکتے ہیں  یا کوwinding up پر

announce ،کر سکتے ہیں ۔ اس سلسلے میں وزیر اعلیٰ صاحب نے مجھے ٹائم دیا  جس میں فنانس سیکرٹری

میں آج میں آپ  کی جس کے نتیجہdeliberationمحکمہ پی اینڈ ڈی اور ہم سب بیٹھے  اور ہم نے ایک 

سے  میں آج کے سامنے بات کر رہا ہوں  اور چند منصوبے ایسے ہیں جو چیف منسٹر صاحب کی اجازت 

announce کہ آپ کی قیادت جو ہے  وہ انشاءاللہ تعالیٰ آپ کی  چاہئےکروں گا اس لئے آپ کو قین   ہونا

 ترتیب دیتی ہے۔  Annual Development Programmeرہنمائی میں انا 

ایک منٹ۔   ہمارے بھائی اپوزیشن کے دوستوں  کو منانے کے لئے اؿ کے  !کائرہ صاحب جناب سپیکر:

 س  ئے تھے اس کی رپورٹ لے لیں۔پا

جناب سپیکر!میں آپ کا شکرہ ادا کرتا ہوں   )راجہ ریاض احمد(:و قوت برقی وزیر آبپاشی/وزیر  سینئر

کیا ۔ آپ نے مجھے اور interruptاور وزیر خزانہ صاحب سے معذرت چاہتا ہوں  کہ میں نے اؿ کو 

بات کرنے کے لئے ھیجا تھا ۔ آپ نے پہلے بھی سردار دوست محمد خاؿ ھوسہ  صاحب کو  اپوزیشن سے 

آپ کی کوشش ہوتی ہے  ۔بڑی کوشش کی میں  نے آپ کا شکرہ ادا کیا ہے اور خراج تحسین پیش کیا ہے

کہ اپوزیشن موجود ہو ۔ اب وزیر اعلیٰ صاحب  تشریف لائے اور انہوں نے بھی بڑا اچھا قدؾ اٹھایا  اور 

لیکن جیسے ہی چاہئےکے اندر ہونا Houseس کی  کہ اپوزیشن کو انہوں نے اس بات کی ضرورت محسو

اپوزیشن لیڈراپنے ساتھیوں کو ساھ  لے کر چیمبر سے باہر توکی طرػ آئے  Houseوزیر اعلیٰ صاحب 

چلے ئے ہیں اس لئے  ہماری اؿ سے بات چیت نہیں ہو سکی ہے  اور میرا نہیں خیاؽ کہ وہ آج 

Houseنے کوششیں کیں ۔۔۔ میں آئیں۔ بہر حاؽ جو آپ 

 مجھے بہت افسوس ہے  ۔ جناب سپیکر:
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چیف منسٹر صاحب  ،آپ نے بھی کوشش کی:)راجہ ریاض احمد(و قوت برقی وزیر آبپاشی/وزیر  سینئر

 نے بھی کوشش کی ہے اس پر میں آپ کو خراج تحسین پیش کرتا ہوں۔ 

 ہ بازی(حزب اقتدار کی طرػ سے شیم شیم کی نعرممبراؿ معزز اس مرحلہ پر)

 جناب کائرہ صاحب!جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جناب محمد یار ہراج صاحب نے کچھ تجاویز دیں اور تنویر اشرػ کائرہ(:جناب )وزیر خزانہ

 multipleبھی ہمارے معزز اراکین نے اس مسئلے پر بات کی کہ جس طرح این ایف ی کی طرز پر  ایک 

criteria formula نیو کی تقسیم کافیڈرؽ  اور صوبوں میں ریوformula انا یا گیا  ایسا ہیcriteria 

 ۔ اس پر بھی چیف منسٹر صاحب نے  اعلاؿ کیا ہے اور میںچاہئےاضلاع کے سلسلے میں بھی ہونا 

 Provincial Financeہے یعنیPFCاؿ کی طرػ سے اعلاؿ کرتا ہوں کہ جو ہماری  

Commission لے سکتے  لیکن حالات کے مطابق  ہم من و عن تو نہیں فارمولہہے  اس میں وہ  

کے تحت  انشاء اللہ منصفانہ تقسیم اضلاع کے درمیاؿ multiple criteria formulaاس کو بھی 

 ہوگی۔ )نعرہ ہائے تحسین(

میں دو تین اور ایسی تجویز آئیں ۔ جناب محسن لغاری صاحب کا Houseجناب سپیکر!یہاں پر      

 specificallyہے  اور انہوں نے یہاں پر چند تجاویز دیں۔ میں active roleبھی اپوزیشن میں بڑا 

اؿ کا ناؾ لے رہا ہوں  لیکن اس کے ساھ  ساھ  ہ بھی عرض کروں گا کہ کافی سارے ممبراؿ نے  ہ 

تجاویز دی ہیں  کہ ڈیرہ غازی خاؿ میں سردار ذوالفقار علی ھوسہ  صاحب اور جو ہمارے نما ئندے  ڈیرہ 

اور بجٹ pre-budget  ہ اؿ کی تجاویز بھی تھیں لیکن میں بتانا ہ چاہ رہا تھا کہ  ہم نے غازی خاؿ سے ہیں

جو کہ ڈیرہ غازی projectsکی ہے اور اس میں ہم اپوزیشن کی بات بھی سنتے ہیں  اور ہ exerciseکی 

 upgradation of Districts Head QuartersاورHill torrentsمیڈ   کالج  خاؿ میں

Hospitals Dera Ghazi Khanاس کےعلاوہ  شامل ہیںDHQمیںں ہسپتالوTrauma 

centre بھی نانیا جا رہا ہے ۔ یہاں پر ہ تجویز بھی دی گئی کہ  ہمارےtax collection کا جو سسٹم ہے 

 taxاس کو بھی بہتر نانیا جائے۔  میں اس معزز ایواؿ کو ہ بھی بتاتا جاؤں  کہ اس ساؽ ہم نے  

collection کے وزیر یہاں پر موجود ہیں  اؿ کی سربراہی میں  اؿ کے   ،پر  توجہ دی 
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 taxاؿ کے ڈی جی نے  بہت اچھا کاؾ کیا ہے اور  انہوں نے پچھلے ساؽ کے مقابلے میں  ،سیکرٹری نے 

collection 28 percentہی میں  بورڈ زیادہ کی۔  ای طرح  وزیر ماؽ حاجی اسحاؼ صاحب کی سربرا

 )نعرہ ہائے تحسین(فیصد ٹیکس میں اضافہ کیا ۔  20آػ ریونیو کے سینئر ممبر اور اؿ کی ٹیم نے بھی

 ambitiousہیں  اس دفعہ آپ نے بہت ہی taxesیہاں پر ہ بھی کہا گیا کہ صوبے کے جو 

target ، رکھاambitious targetتھا روپے ۔ارب40جو کہ پچھلی دفعہ تقریتsales tax on 

services  جو پہلے وفاقی حکومتcollect کرتی تھی لیکن ابNFC کے تحت وہ  فارمولہکے نئے

کی  tax revenueاس لئے ہم نے  گے ملیں روپے ۔ارب48میں  اس سے  ۔کریں گے collectصوبے

collection کےtargets 91روپے ۔ارب91اور مجھے قین  ہے کہ ہم انشاء اللہ ہیں رھے   روپے ۔ارب 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔کا ہدػ ضرور حاصل کریں گے

جناب سپیکر!میں یہاں پر وزیر اعلیٰ صاحب کی طرػ سے جن باتوں  کااعلاؿ  کرنا چاہتا ہوں وہ  

step by step  آگے بھی آئیں گی لیکن ایک دو  کا اعلاؿ ابھی کر رہا ہوں کہ صحت کے شعبے میں جو رقم

 ایک برؿ یونٹ کا قیاؾ کریں گے اورانشاء اللہ  اسے ای مالی ساؽ رکھی گئی ہے اس میں ریم یار خاؿ میں

 )نعرہ ہائے تحسین(۔میں چلائیں گے

جناب سپیکر!ڈیرہ غازی خاؿ میڈ  کالج کے لئے ہنگامی بنیادوں پر جولائی میں اس کے داخلے  

س کے علاوہ ساہیواؽ ، ملتاؿ ، ا  ـشروع ہو جائے گا اور انشاء اللہ ستمبر میں اس کی کلاسز ہوں گی processکا 

ہماری کوشش ہے کہ وہاں بھی ای  ،گوجرانوالہ اور سیالکوٹ میں بھی میڈ  کالج تعمیر کئے جا رہے ہیں

 )نعرہ ہائے تحسین(ـمالی ساؽ میں کلاسز شروع کرا سکیں

 developmentجناب سپیکر!یہاں سیاحت کے حوالے سے بڑی تنقید ہوئی کہ مری میں بڑی 

میں وزیر اعلیٰ صاحب کی طرػ سے ہ بھی اعلاؿ کرنا چاہتا ہوں  ۔رہی ہے اور مری پر بہت توجہ ہے کی جا

کر کے وررٹ منرو کے مقاؾ پر ای ساؽ کاؾ شروع کر دیں  appropriationکہ ہم  خصوصی فنڈز دے کر  

 )نعرہ ہائے تحسین(۔گے

 نے کہا کہ خواتین کی نی جناب سپیکر!ہماری ایک اپوزیشن ممبر محترمہ آمنہ الفت صاحبہ

میں یہاں پر عرض کرتا چلوں کہ ہم نے نی  ـتربیت اور بچیوں کے وظائف کو بڑمی کر زیادہ کیا جائے 
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روپے  ۔ارب6تربیت کے ادارے کو مالی اور انتظامی خود مختاری دے دی ہے اور اس مقصد کے لئے 

یہاں پر ہ بھی کہا گیا اور بالخصوص ۔ہے فیصد اضافہ کیا  50ہم نے بچیوں کے وظائف میں ـرھے  ہیں 

میں اؿ کا شکرہ ادا کرنا چاہتا ہوں کہ انہوں نے اپنی بجٹ تقریر   موجود ہیںں مخدوؾ احمد محمود صاحب یہا

میں اؿ کا شکرہ ادا کرتا ہوں کہ  ـروپیہ جنوبی پنجاب کو ملا  ۔ارب52جتنے فنڈز چاہتے تھے  ہ میں کہا کہ و

ایک فنڈ رکھنے پر شکرہ ادا کیا لیکن  انہوں نے  ـکیا  acceptمت کی اس بات کوانہوں نے ہماری حکو

reservation  دی کہ اس کوensure ۔راستے میں نہ رہ جائیں،جنوبی پنجاب تک پہنچیں زکریں کہ ہ فنڈ 

 کیdistrictکا فنڈ ہے اس کے لئے ۔ارب52وزیراعلیٰ صاحب نے اس کے لئے بھی اعلاؿ کیا ہے کہ ہ جو 

Development Committees  نانئی جائیں گی اور وہensure جنوبی  ۔کریں گی کہ اؿ کو ہ فنڈز ملے

 committeesمیں اؿ  ـپنجاب کے لئے نہ صرػ وہ فنڈز ملے بلکہ وہ فنڈز اس مالی ساؽ میں خرچ ہوئے 

 Financeمیں  releaseکرتا ہوں کہ جب کہیں بھی اؿ کے فنڈز کی  offerکے ممبراؿ کو ہ 

Department  یاP&D  سے کوئیproblem  آئے تو میں انشاء اللہ ذاتی ورر پر وہ فنڈز آپ کو ہنچانؤں

 )نعرہ ہائے تحسین(۔گا

 ہ سب کے لئے یا اؿ اکیلوں کے لئے ہے؟ جناب سپیکر:

 ـ)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:سپیکر صاحب کے لئے بھی وزیر خزانہ

  ـاچھا مہربانی  جناب سپیکر:

)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:جناب سپیکر!یہاں پر قائد حزب اختلاػ اور دیگر ممبراؿ نے خزانہوزیر 

میں آپ کو  ـوزیر اعلیٰ کے آفس کے اخراجات پہلے سے بڑھ ئے ،کہ وزیر اعلیٰ ہاؤس  دیں figuresغلط 

correct figures  نے ت تھے ؟ میں کیا تھا اور اس کے بعد باقی سالوں میں 07-2006دینا چاہتا ہوں کہ 

سے بڑھ روپے کروڑ  31میں  08-2007کروڑ روپے تھا ،  31کا خرچہ  officeمیں وزیر اعلیٰ کے2006-07

میں ہ سابق حکومت کی بات کر رہا ہوں لیکن جب ہماری حکومت آئی تو مالی ساؽ  ـکروڑ روپے ہو گیا 36کر 

فیصد  28کروڑ کا مطلب ہے کہ ہ خرچہ   26۔کروڑ ہو گیا 26کروڑ سے کم ہو کرہ خرچہ  36میں  2008-09

اس سے اگلے مالی ساؽ میں کیا ہوتا ہے ؟ اگلے  ـزیادہ ہے  inflationاور کم ہو گیا جبکہ تنخواہیں بڑھ رہی ہیں
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کروڑ پھر بھی  29کروڑ ہو گیا لیکن  29سے  26تنخواہوں میں اضافے کی وجہ سے میں 10-2009مالی ساؽ

 26کروڑ سے کم ہو کر 29میں ہ فنڈ آج پھر  11-2010 اس سے  کم تھا اور میں تھا 08-2007کروڑ جو کہ 36

میں حیراؿ ہوں کہ اپوزیشن والےکس طرح  ـفیصد کمی آ گئی  28پانچ سالوں بعد فنڈ میں  ـکروڑ ہو گیا ہے 

چکا کر  announceجیسے میں بجٹ میں  ـکرتے ہیں  feedمیڈیا کو  figuresشوار مچاتے ہیں اور کس طرح غلط 

کی ہے اور فیصلہ  offerفیصد کمی لانے کی رضاکارانہ ورر پر 25ہوں کہ وزیراعلیٰ صاحب نےاس میں مزید  

 )نعرہ ہائے تحسین( ۔کیا ہے 

لاکھ روپیہ کراہ ہے  اگر  11ہ بھی کہا گیا کہ وزیر اعلیٰ صاحب کاایک ایسا دفتر ہے جس کا  !جناب سپیکر

تو اؿ کی موجودگی میں انہوں نےکرائے پر دفتر کیوں لیا؟ میں یہاں موجود ہیں  buildingsگورنمنٹ کی 

کی گئی  پچھلے دور حکومت میں الفلاح بلڈنگ میں ہ دفتر لیا گیا  paymentلاکھ کی  11پر بتانا چاہتا ہوں کہ جو 

کی ہے لیکن ہ کارستانی paymentکی  arrearsہم نے ـاس حکومت نے کی ہے paymentتھا جس کی 

 شیم (،)شیم ۔ہ حکومت ایسا کاؾ نہیں کر کتی   ،مت کی ہو کتی  ہےسابق حکو

 ـکی بات کی  Luxury Vehicle Taxجناب سپیکر!شیخ علاؤالدین صاحب نے اپنی تقریر میں 

وزیراعلیٰ صاحب  ،کے حوالے سے بتانا چاہتا ہوں کہ حکومت کی کیا سوچ ہے Luxury Taxمیں یہاں پر

صرػ امیروں کو لگایا جائے جس کا اثر غریب آدمی پر نہ  Luxury Tax ہے کہوہ سوچ ہ  ،کی کیا سوچ ہے

غریبوں پر خرچ ہماری سوچ ہ تھی کہ ہم امیروں کو ٹیکس لگا کر وہ پیسا ـلگایا Luxury Taxہم نے  ـہو

آئے اور معزز ممبراؿ نے بھی اپنی تقریروں میں کہا  problemsکریں  لیکن میں  اس ٹیکس میں ایک دو 

صرػ صوبہ پنجاب میں لگایا گیا لیکن باقی صوبوں اور وفاقی حکومت میں ہ  Luxury Tax چونکہ ہکہ

کرانے کے لئے پنجاب کی بجائے اؿ صوبوں کو ترجیح  ڈٹیکس نہیں لگا لہذا ایسے حضرات گاڑیاں رجسٹر

کی بھی تجویز تھی ممبراؿ  ـہوا  lossمیں  revenueدیتے تھے جہاں لگژری ٹیکس نہیں تھا  اس سے ہمارے 

ختم کریں گے  Luxury Taxکر کے دیکھا تو ہمارا ہ خیاؽ ہے کہ اگر ہم revenue calculateاور ہم نے 

ختم  Luxury Tax مزید بڑھ جائیں گے لہذا حکومت نے ہ فیصلہ کیا کہ ہم taxesکے تو ہمارے صوبہ

 )نعرہ ہائے تحسین( ۔کرتے ہیں
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ہ آپ کو بھی پتا ہے کہ دوست محمد ھوسہ  صاحب اس بات سے پلیز۔ رآرڈر پلیز۔آرڈ:جناب سپیکر

 رہنے دیں۔خاموشی اختیار کریں۔جی،وزیر خزانہ صاحب!in orderبہت خوش ہیں لیکن ہاؤس کو 

اب میں ہاؤس کے سامنے ایک بہت ہی اہم بات جناب سپیکر!تنویر اشرػ کائرہ(:جنا ب )وزیر خزانہ

میں لایا  noticeواقعہ پیش آیا جو کہ وزیر اعلیٰ صاحب کےبھیپیش کرنا چاہتا ہوں۔ پچھلے دنوں ایک 

ڈیڑھ لاکھ روپے  amountکی leaseگیا۔یہاں لاہور میں ایک پٹروؽ پمپ واقع ہے جس کی 

سالانہ ڈیڑھ لاکھ روپے تھی۔ہ معاملہ وزیر اعلیٰ  amountکی  leaseہے۔پچھلے مالی ساؽ میں اس کی 

  اس پر ایک کمیٹی نانئی۔اس کمیٹی کو ہ تاکید کی گئی کہ اس پٹروؽ صاحب کے نوٹس میں آیا تو انہوں نے

 بھی الیکٹرانک اور پرنٹ میڈیا کی موجودگی میں کی جائے۔ auctionکی جائے اور  auctionپمپ کی 

بعض افسراؿ نے کہا کہ اس پر اخراجات زیادہ  ہو جائیں گے ایسا نہ کیا جائے لیکن وزیر اعلیٰ صاحب نے 

 auction سے کاؾ لیتے ہوئے  حکم دیا کہ نہیں آپ الیکٹرانک میڈیا کے سامنے ہی معاملہ فہمی

ڈیڑھ amountکی annual leaseکیا گیا اور اس کی  auctionکریں۔چنانچہ اس پٹروؽ پمپ کا 

 petrolلاکھ روپے کی بجائے میں  ڈیڑھ کروڑ روپے ملی ہےلہذا اب ہ فیصلہ کیا گیا ہے کہ جتنے بھی

pumps leasesہیں اؿ سب کو ای طرح شفاػ طریقے سے میڈیا کے سامنے  پرauction  کیا

سرگرمیوں کے  positiveجائے گا۔اس حوالے سے میں میڈیا کا بھی شکرہ ادا کرتا ہوں۔ہم میڈیا کو 

کاؾ لے رہے ہیں۔آئندہ بھی میں  میڈیا کا تعاوؿ  positiveلئے استعماؽ کر رہے ہیں۔میڈیا سے ہم 

ہیں اؿ سب کی  petrol pumpsوالے جتنے بھیleases۔اب ہ فیصلہ کیا گیا ہے کہ ہوگا چاہئے

leases  کیauction نعرہ ہائے تحسین(میڈیا کے سامنے ہو گی۔( 

ہوتی  auctionہم ہ بخوبی مجھتے  ہیں کہ صوبہ پنجاب میں منڈی مویشیاں کس طریقے سےجناب سپیکر!

بنتے ہیں اور صرػ pool ہے، کس طریقے سے ہوتیbiddingرہی ہیں۔اس میں کس طریقے سے 

 auctionاپنے ذاتی مفاد کی خاطر کس طریقے سے حکومت کو نقصاؿ ہنچانیا جاتا ہے۔منڈی مویشیاں کی 

normally  مئی اور جوؿ میں ہوتی  ہے۔وزیر اعلیٰ صاحب نے اؿ تماؾauctions  کو منسوخ کر دیا ہے

کمشنراور ڈی۔ی۔او صاحةؿ کے سامنے میڈیا کی  auctionsاور اب  فیصلہ کیا گیا ہے کہ ہ تماؾ 

 حاصل ہوگا۔ revenueموجودگی میں ہوں گی۔آپ دیکھیں گے کہ حکومت کو اس میں بھی بہت سا 
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یہاں پر میں مخدوؾ سید احمد محمود صاحب کی طرػ سے پیش کی گئی ایک جناب سپیکر! 

World Bank ں نے مجھے دی تھی۔کافی دیر پہلے ہ بات کی رپورٹ کا ذکر کروں گا۔اس کی کاپی انہو

کے ذمہ   World Bankمیڈیا میں بھی چلتی رہی ہے۔میں ہ بتانا چاہتا ہوں کہ اس حوالے سے ہم نے 

بھی دیکھی ہیں۔ایسی کوئی رپورٹ شائع نہیں ہوئی  کہ  reportsداروں سے بات کی  ہے اور اؿ کی ساری 

کے نے ت اخراجات ہوئے developmentکسی دوسرے ضلع میں جس میں ہ بتایا  گیا ہو  کہ لاہور یا 

 Informationہیں۔مخدوؾ صاحب نے اس رپورٹ کے حوالے سے جو بات کہی ہے شاید اؿ کو غلط 

کے کسی  World Bankجو کہ  presentationہ تھی  کہ ایک ایسی  Informationدی گئی ہے۔

نے اس World Bankہے اور کے لئے پیش کرنے کی کوشش کی  World Bankآفیسر نے 

report کوreject  کیا ہے۔انہوں نے کہا کہ ہ بات بالکلout of contest ہےلہذا جس حوالے

 کی کوئی ایسی رپورٹ شائع نہیں ہوئی۔ World Bankسے مخدوؾ صاحب نے بات کی ہے،

ں کہ ہ میں آپ کی وساطت سے کائرہ صاحب کو بتانا چاہتا ہوجناب سپیکر!مخدوؾ سید احمد محمود:

 ہے۔availableپرinternetرپورٹ 

میرے پاس ہیں۔آپ نے تو  detailsتنویر اشرػ کائرہ(:اس رپورٹ کی پوری جناب )وزیر خزانہ

 کی ہ رپورٹ بعد میں دکھا دوں گا۔pages 20دکھایا تھا میں آپ کو pageمجھے ایک 

 مکمل کریں۔winding up speechہ بات آپ بعد میں کر لیجئے گا،ابھی جناب سپیکر:

چودھری شیر علی خاؿ صاحب اور دوسرے معزز جناب سپیکر!تنویر اشرػ کائرہ(:جناب )وزیر خزانہ

لاکھ روپے کی 10تیار ہوں گے وہ کیسے ممکن ہے کہ dams 200ممبراؿ نے بھی بات کی ہے کہ جو 

 pondsاس حوالے سے ہمارے دو منصوبے ہیں ایک منصوبہ  ،تیار ہو جائےdamلاگت سے ایک 

سےتھوڑا بڑا ہوتا pondہے وہ mini damناننے کا  ہے۔جو  mini damsناننے کا ہے اور دوسرا 

ہو اور استعماؽ میں لایا conserveہے جو کہ بارش کا  پانی اکٹھا کرنے کے لئے نانیا جاتا ہے تاکہ وہ پانی 

ر میں ہاکے لئے ہم نے آباد پوٹھوmini damsکہا جاتا ہے۔ایسے mini damجاسکےاس کو بھی 

کروڑ روپے 7ملین 6.7خصوصی پروگراؾ شروع کئے ہوئے ہیں اس کے لئے ہم نے تقریت
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میں dams and mini damsکرنا چاہ رہا تھا تاکہclarifyرھے  ہیں۔میں صرػ fundsکے

 فرؼ واضح ہو سکے۔

 زراعت کے حوالے سے معزز ممبراؿ کی طرػ سے بہت ی تجاویز آئی ہیں۔جناب سپیکر! 

اؿ نے اریریر کرتے ہوئے بہ ز زراعت کے حوالے سے اپنی تجاویز دی ہیں۔ہم نے زراعت معزز ممبر

 مختص کئے ہیں۔fundsکے شعبے کے لئے پچھلے ساؽ کی نسبت اس دفعہ زیادہ 

آج اپوزیشن موجود نہیں ہے،اگر اپوزیشن موجود ہوتی تو ہم انہیں مزید بتاتے جناب سپیکر! 

پیش کئے ئے ہیں وہ درست نہیں ہیں۔آج جس طرح facts and figuresکہ اؿ کی طرػ سے جو 

تیزی کے ساھ  وقت گزر رہا ہے میں  بھی اس تیز رتارری کے ساھ  چلنا ہوگا۔میں  اس سوچ کو بدلنا 

ہوگا کہ جمہوریت سائل کا حل نہیں بلکہ اس میں اضافے کا باعث ہے۔میں آپ کو ہ بات بتاتا چلوں کہ 

 ضامن ہے اور ای میں ہماری ھلائئی ہے۔آج جمہوریت کو گالی دنے  والے پہلے جمہوریت ہی ہماری بقا کی

کے وااؾ کو  اپنے گریةؿ میں جھانکیں کہ آمریت کی گود میں بیٹھ کر انہوں نے اس ملک  اور اس صوبہ

سائل کی چکی میں اس طرح سے پھنسا دیا ہے کہ آج اڑمیئی ساؽ بعد بھی ہم اپنی بھرپور کوشش کے 

 ہئےچاد وااؾ کو جمہوریت کے ثمرات سے اس طرح ستفید  نہیں کر سکے جس طرح کہ میں  کرنا باوجو

 تھا۔)نعرہ ہائے تحسین(

میں آخر میں آپ کا،ڈپٹی سپیکر صاحب اور معزز اراکین کا شکرہ ادا کرتا ہوں جناب سپیکر!

 ساھ  بجٹ پر کہ بجٹ پر بحث کے حوالے سےآپ سب نے بھرپور تعاوؿ کیا ہے۔میں اؿ الفاظ کے

بحث سمیٹتا ہوں کہ ہ گھر ہم سب کا ہے۔اس کو سنوارنا،اس کی حفاظت کرنا ہم سب کی مشترکہ ذمہ 

داری ہے۔میں امید کرتا ہوں کہ حزب اختلاػ کے اراکین ہوں یا حکومتی ،گلے شکوے ہر جگہ ہوتے 

 خوصوررت ،خوحالؽ اور ہیں ہم سب کو ذاتی مفادات اور خواہشات کو بالائےطاؼ رکھتے ہوئےاس گھر کو

اپنی  کم ہو سکے۔میں اب اؿ اشعار کے ساھ  از ترقی یافتہ ناننا ہے۔جہاں پر غریب اور امیر میں فرؼ کم

 تقریر کا اختتاؾ کرتا ہوں:

 اُترے پر خدا کرے میری عرض پاک 

 وہ فصل گل جسے اندیشہ زواؽ نہ ہو
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خدا کرے میرے اک بھی ہم وطن کے 

 لئے

 ندگی وباؽ نہ ہوحیات جرؾ نہ ہو ز

 کستاؿ پائندہ بادپا           

 )نعرہ ہائے تحسین(                                            

کیا ہی اچھا ہوتا کہ اگر ہمارے اپوزیشن کے  دوست بھی اس وقت یہاں موجود ہوتے۔ :جناب سپیکر

 جی، سردار صاحب!

 جناب سپیکر!میں آپ:(ھوسہ  خاؿر علی سردار ذوالفقاوزیر اعلیٰ پنجاب )برائےسینئر مشیر 

 کا مشکور ہوں کہ آپ نے مجھے موقع دیا ہے۔ میں پورے ہاؤس کی طرػ سے وزیر اعلیٰ کا شکر گزار  

 پیش کیا  balanced budgetہوں اور اؿ کے بعد وزیر خزانہ کا شکر گزار ہوں کہ انہوں نے اتنا 

 پیش کی جائیں گی۔ میں cut motionsلئے  کے approvalہے جو  اب انشاء اللہ اس ہاؤس میں 

 آپ سے خصوصی اجازت اس لئے چاہ رہا تھا کہ جنوبی پنجاب کے لئے اس دفعہ جو اقدامات کئے ئے 

کا قیاؾ ہے، بہاولپور  اور ریم یار خاؿ  میں دیگر منصوبہ جات  Medical Collegesمیں  جن  ہیں 

 Mega میں اؿ اضلاع سے جن پر انشاء اللہ  کل اؿ کہا جا سکتا ہے اؿ کے لئے Mega Projectsجنہیں

Projects  کے اثرات   نمودار ہوں گے میں وزیراعلیٰ کا آپ کی وساطت سے شکرہ ادا کرنا چاہتا ہوں۔

 )نعرہ ہائے تحسین(

کرنا  mentionجناب سپیکر!میں اس کے ساھ  ساھ  آپ کی اجازت سے  یہاں ہ ضرور  

کے جو وزیر اعلیٰ پنجاب میاں محمد نواز  90-1988علیٰ کے اؿ اقدامات سے پہلے چاہوں گا کہ آج کے وزیر ا

کے لفظ استعماؽ کئے جاتے تھے  Upper Punjab and Lower Punjabشریف  صاحب تھے اس وقت 

 Lower Punjabسے رقوؾ کاٹ کر  development budgetکے  Upper Punjabتب بھی انہوں نے 

  تحسین(۔)نعرہ ہائےکے لئے دی تھیں

میں مارشل لاء اور دیگر حکومتوں کے ادوار آ ئے جس میں درمیاؿ لیکن پھر جناب سپیکر!

ی کے ادوار تھے اس دوراؿ  میاں محمد نواز شریف کے 

 

کن

 

ٹ

میاں منظور احمد وٹو تھے اور مرحوؾ سردار عارػ 
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زیراعلیٰ کا شکرہ ادا شروع کئے ئے اقدامات  زائل ہو ئے لیکن میں آپ کی وساطت سے ایک بار پھر و

کرنا چاہتا ہوں کہ جنوبی پنجاب میں  بہت مدت سے ایک پیاس تھی، اؿ لوگوں کی پسماندگی اور کسمپری کو 

روپے کے منصوبہ جات  جنوبی پنجاب کے  ۔ارب52دیکھتے ہوئے خصوصی توجہ دی گئی اور اس بجٹ میں

 ئے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 

 لئے دی 

اور جو دیگر منصوبے خصوصی ورر  farm to market roads تعلیم، صحت، خاص ورر پر محکمہ 

 ئے ہیں میں اپنے 

 

کے تماؾ ممبراؿ اسمبلی کی طرػ سے اور خود اپنے دؽ کی  South Punjabپر دی 

 کا  شکرہ ادا کرتا ہوں۔ Chief Ministerگہرائیوں سے آپ کی وساطت سے 

کہ وزیر اعلیٰ نے مجھے خاص ورر پر ہدایت کی ہے جناب سپیکر!میں آپ کی  اجازت چاہوں گا 

کہ اؿ کی طرػ سے بجٹ اجلاس کے موقع پر حسب روایت پنجاب اسمبلی کے ملازمین کے لئے  ایک ماہ 

پر پنجاب اسمبلی ملازمین کے لئے ایک ماہ کی behalfلہذا میں وزیر اعلیٰ کے کروں کی تنخواہ کا اعلاؿ بھی 

 تنخواہ کا اعلاؿ کرتا ہوں۔

شکرہ۔ اسمبلی ملازمین  کی طرػ سے میں وزیر اعلیٰ صاحب کا شکرہ ادا کرتا ہوں۔  جی، :جناب سپیکر

 ڈاکٹر صاحب!

جناب سپیکر!اس موقع سے فائدہ اٹھاتے ہوئے  میں  (:)ڈاکٹر محمد اختر ملکپارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ

ػ کائرہ اور اؿ کی ٹیم کو اس کامیاب بجٹ پیش وزیر اعلیٰ پنجاب میاں شہباز شریف ، وزیر خزانہ تنویر اشر

پر اؿ کو دؽ کی اتھاہ گہرائیوں سے مبارکباد دیتا ہوں اور میں سمجھتا  winding speechکرنے اور اس کی 

ہوں کہ پچھلے ادوار کی نسبت اس دفعہ جو تجاویز آئیں نہ صرػ اؿ کو سنا گیا بلکہ اؿ پر عمل بھی کیا گیا میں 

 ہماری حکومت کا ہ ایک اچھا پہلو ہے۔ سمجھتا ہوں کہ 

بھی  Leader of the Houseجناب سپیکر!میں دوسری بات ہ عرض کرنا چاہتا ہوں کہ  

میں اؿ کی موجودگی ہمارے لئے ایک تقویت کا باعث بنی ہے۔ )نعرہ  Budget Sessionموجود ہیں اس 

 ہائے تحسین(

ھے ہیں اور ہمارے ہاؤس کے ممبراؿ کی حاضری بھی وزیر اعلیٰ صاحب کی موجودگی  سے ہمارے حوصلے بڑ

بڑھی ہے میں آپ کے توسط سے میاں صاحب کی خدمت میں ہ گزارش ضرور کرنا چاہوں گا کہ وہ ای 
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روایت کو برقرار رکھیں کیونکہ اس سے میں  تقویت ملتی ہے اور اس سے لوگوں کے سائل حل کرنے 

 میں مدد ملے گی۔

ی ایک تجویز ہے کہ سیکرٹریٹ میں سیکرٹری صاحةؿ کے ٹھنے ک کا جناب سپیکر!آخر میں میر 

نہیں ہے جس سے وااؾ کے سائل میں اضافہ ہوتا ہے اگر سیکرٹری صاحةؿ ایک یا دو دؿ  time fixکوئی

میں جاتے ہیں تو شاؾ تک  meetingاپنے دفاتر میں بیٹھیں اور صرػ وااؾ کے سائل نیں ۔ وہ اگر کسی

ہوتی ہیں میری تجویز ہے کہ اگر اس پر تھوڑا سا عمل کروایا جائے تو اس سے لوگوں  meetingsبڑی لمبی

 کے سائل حل کرنے میں زیادہ مدد مل کتی  ہے۔

 آپ کی تجویز بہت اچھی ہے میرے خیاؽ میں اس پر ضرور غور ہوگا۔ جی، مخدوؾ صاحب!:جناب سپیکر

میں سب سے پہلے اپنی طرػ سے،اپنی جماعت جناب سپیکر!بہت بہت شکرہ۔ :مخدوؾ سید احمد محمود

(کی طرػ سے، اس ہاؤس کے معزز ممبراؿ کی طرػ سے، قائد ایواؿ کی پاکستاؿ مسلم لیگ )فنکشنل

کو دؽ کی گہرائیوں سے بہت Minister for Financeطرػ سے اور پوری پنجاب اسمبلی کی طرػ سے  

پر مبارکباد پیش کرتا ہوں۔ )نعرہ wind up speechاور روایات سے ہٹ کر  comprehensiveاچھی، 

 ہائے تحسین(

لیا ہے، اؿ کو seriouslyنے ہ ثابت کیا ہے کہ ہماری تجاویز  کو انہوں نے  wind up speechاؿ کی اس  

noteکیا ہے، اؿ پرdiscussions  کی ہیں اور پھر قائد ایواؿ کے احکامات کی روشنی میں انہوں نے جو

اؿ اعلانات کا پنجاب کی وااؾ پر بہت مثبت اثر پڑے گا اور میں آپ کے توسط سے  اعلانات کئے ہیں یقیناً

 قائد ایواؿ اور حکومت پنجاب کو دؽ کی گہرائیوں سے مبارکباد پیش کرتا ہوں۔

بھی بہت خوش ہوں کہ اس ہاؤس کی  افادیت کو دیکھتے پر جناب سپیکر!میں یہاں پر اس بات  

قائم ہوا ہے financial disciplineکی گزارشات کو دیکھتے ہوئے ایک  ہوئے اور  اس ہاؤس میں ممبراؿ

میں بھی کیا ہے اور میں  قین  ہے کہ ہ جو wind up speechنے اپنی  Finance Ministerجس کا ذکر 

financial discipline  قائم ہوا ہے ہ انشاء اللہfollow  ہوگا۔ میری قائد ایواؿ سے گزارش ہوگی کہ

کی بھی  Administrative Disciplineمنگوا کر نیں  تو اس میں ہم نے  Budget Speechی اگر وہ میر

 Administrativeگزارش کی ہے اور میں چھوٹی ی مثاؽ دنے  کے بعد آپ سے اجازت چاہوں گا کہ 
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Discipline  کیا ہے اور ہمارے لئے اس کی افادیت کیا ہے؟ میرا انا  گاؤں جماؽ دین والی  ہے اس کا

ہوئی  posts sanctionچھ کی Teachersمیں نان تھا اور اس وقت اس سکوؽ میں 1926پرائمری سکوؽ 

وہیں کی وہیں  postsہ چھمیں و 2010ج  بھیاس زمانے میں یقینی ورر پر ریاست بہاولپور تھی تو آ تھیں

کی ضرورت ہے ہو چکی ہے اس طرػ بھی بہت زیادہ توجہ دنے   1500کی تعداد  studentsکھڑی ہیں اور 

کی بہت ضرورت ہے۔  Administrative Disciplineکے ساھ   Financial Disciplineکہ اب 

میں آخر میں آپ سے ہ گزارش ضرور کروں گا کہ اس ہاؤس کے وقار میں اضافہ ہوا ہے، اس ہاؤس کی 

ہوا ہے اور عزت اور احتراؾ میں اضافہ ہوا ہے اور جس طریقے سے ہ بجٹ اس ہاؤس کی مرضی سے پیش 

 بہت بہت مبارک دیتا ہوئی ہے میں اس ہاؤس کی طرػ سے آپ کو wind up speechپھر اس کی 

 ہوں۔ شکرہ

 بہت مہربانی۔ میرے خیاؽ میں سب کی طرػ سے مبارکباد ہو گئی ہے۔  جناب سپیکر:

ختم کر جناب سپیکر!ایک منٹ میں بات  ایڈووکیٹ(:،ء)چودھری شواکت محمود بسراپارلیمانی سیکرٹری 

 دوں گا۔ 

 ٹھیک ہے۔ آپ ایک منٹ میں اپنی بات کر لیں۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!سب لوگوں نے مبارکباد   ایڈووکیٹ(:ء)چودھری شواکت محمود بسرا پارلیمانی سیکرٹری 

دی ہے۔  میں یہاں پر  بہت اہم بات کرنا  چاہتا ہوں۔ آج تک کبھی تاریخ میں ایسے نہیں ہوا کہ جس دؿ  

 ہو  اور اپوزیشن  واک آؤٹ  کرے۔ جب بجٹ پیش ہوا  تو اؿ کا غیرجمہوری روہ تھا آج تک ایسا بجٹ پیش

 روہ کبھی نہیں ہوا۔  آج بھی جو روہ پیش کیا گیا ہے وہ اس لئے کہ ہ لوگ ایک ڈکٹیٹر کی پیداوار ہیں۔۔۔

 

 سرکاری کارروائی

 بحث

 یو رائے شمار پر بحث 11-2010برائے ساؽمطالبات زر 
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کے مطالبات زر پر بحث اور رائے  11-2010بہت شکرہ۔  اب ہم گوشواارہ سالانہ بجٹ  جناب سپیکر:

حکومت اور  ،ہے43کے سالانہ بجٹ میں مطالبات زر کی تعداد 11-2010شماری کا آغاز کرتے ہیں۔  ساؽ 

تحاریک وہ کٹوتی کی   سات مطالبات زر میں سے  حسب ذیل43اپوزیشن کے درمیاؿ ہ ے  ہوا ہے کہ 

 پیش کریں گے۔ 

 غلے اور چینی کی سرکاری تجارت، PC-13033مطالبہ زر نمبر .1

 پولیس PC-21013 مطالبہ زر نمبر .2

 خدمات صحت PC-21016مطالبہ زر نمبر  .3

 انتظاؾ عمومی PC-21010مطالبہ زر نمبر  .4

 زراعت PC-21018مطالبہ زر نمبر .5

 صنعتیں اور  PC-21022مطالبہ زر نمبر .6

 آبپاشی و بحالی اراضی PC-21009مطالبہ زر نمبر .7

اس لئے اب کٹوتی کی تحاریک پیش  مجھے افسوس ہے کہ اپوزیشن آج یہاں پر موجود نہیں ہے

شروع رائے شماری نہیں کی جا سکتیں۔چونکہ اپوزیشن ارکاؿ موجود نہ ہیں لہذا  مطالبات زر پر براہ راست 

 یں۔ پیش کرPC-21001کرتے ہیں۔ وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبر 

 

 PC-21001مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے  35لاکھ 39ایک رقم جو"

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 2011جوؿ۔30لئے عطا کی جائے جو اخراجات کے

فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر  کے دوراؿ صوبائی مجموعی2010-11

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے"افیوؿ"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 :ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہجناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے  35لاکھ 39ایک رقم جو"

  مالی ساؽکو ختم ہونے والے 2011جوؿ۔30لئے عطا کی جائے جو اخراجات کے
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کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے"افیوؿ "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

ب کو ایسے ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجا 35لاکھ 39ایک رقم جو"

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 2011جوؿ۔30لئے عطا کی جائے جو اخراجات کے

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے"افیوؿ "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(
 

 PC-21002مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(انہ وزیر خز

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے 88لاکھ 68کروڑ 2ایک رقم جو "

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011جوؿ۔30لئے عطا کی جائے جو اخراجات کے

سوا دیگر  کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما2010-11

 ۔"برداشت کرنے پڑیں گے"مالیہ اراضی"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 :ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہجناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے 88لاکھ 68کروڑ 2ایک رقم جو "

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011جوؿ۔30لئے عطا کی جائے جو اخراجات کے

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 ۔"برداشت کرنے پڑیں گے"مالیہ اراضی"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:
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کو ایسے ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب 88لاکھ 68کروڑ 2ایک رقم جو "

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011جوؿ۔30لئے عطا کی جائے جو اخراجات کے

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 ۔"برداشت کرنے پڑیں گے"مالیہ اراضی"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 )مطالبہ زر منظور ہوا(
 

 PC-21003مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(: خزانہ وزیر

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   4لاکھ  73کروڑ 14ایک رقم جو"

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011جوؿ ۔30لئے عطا کی جائے جو اخراجات کے

ت کے ما سوا دیگر کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجا2010-11

 ۔"برداشت کرنے پڑیں گے "صوبائی آبکاری"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 :ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہجناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   4لاکھ  73کروڑ 14ایک رقم جو"

 لی ساؽ کو ختم ہونے والے ما 2011جوؿ ۔30لئے عطا کی جائے جو اخراجات کے

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 ۔"برداشت کرنے پڑیں گے "صوبائی آبکاری"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

 ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ہسار روپے سے زیادہ نہ  4لاکھ  73کروڑ 14ایک رقم جو"

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011جوؿ ۔30لئے عطا کی جائے جو اخراجات کے

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 ۔"برداشت کرنے پڑیں گے "صوبائی آبکاری"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا( 
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 PC-21004مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   39لاکھ 38کروڑ 17ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

عی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر کے دوراؿ صوبائی مجمو2010-11

 ۔"برداشت کرنے پڑیں گے"مپشٹاا"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 :ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہجناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   39لاکھ 38کروڑ 17ایک رقم جو "

 ختم ہونے والے مالی ساؽ کو 2011۔جوؿ30اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 ۔"برداشت کرنے پڑیں گے‘‘مپشٹاا’’اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے  ہسار روپے  39لاکھ 38کروڑ 17ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 ۔"برداشت کرنے پڑیں گے‘‘مپشٹاا’’اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21005وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرب سپیکر:جنا

 

 PC-21005مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 
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ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر   25لاکھ 35کروڑ 19ارب ایک"ایک رقم جو 

کو ختم ہونے  3311جوؿ۔23عطا کی جائے جو  کے لئے پنجاب کو ایسے اخراجات

کے دوراؿ  صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں "جنگلات"کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "گے۔

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:

نہ ہو، گورنر ہسار روپے سے زیادہ   25لاکھ 35کروڑ 19ارب ایک"ایک رقم جو 

کو ختم ہونے  3311جوؿ۔23عطا کی جائے جو  کے لئے پنجاب کو ایسے اخراجات

کے دوراؿ  صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں "جنگلات"کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "گے۔

 گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ: اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر   25لاکھ 35کروڑ 19ارب ایک"ایک رقم جو 

کو ختم ہونے  3311جوؿ۔23عطا کی جائے جو کے لئے پنجاب کو ایسے اخراجات

کے دوراؿ  صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں "جنگلات"ر پر بسلسلہ مد کے ماسوا دیگر اخراجات کے ور

 "گے۔

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21006وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:
 

 PC-21006مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 
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، گورنر پنجاب کو ایسے ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو  15لاکھ21ایک رقم جو"

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  3311۔جوؿ 23عطا کی جائے جو  کے لئے اخراجات

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "کرنے پڑیں گے۔ "برداشترجسٹریشن "بسلسلہ مد اخراجات کے ورر پر

 :ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہجناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   15لاکھ21ایک رقم جو"

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  3311۔جوؿ 23عطا کی جائے جو  کے لئے اخراجات

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 " پڑیں گے۔کرنے "برداشترجسٹریشن "بسلسلہ مد اخراجات کے ورر پر

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   15لاکھ21ایک رقم جو"

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 3311۔جوؿ 23عطا کی جائے جو  کے لئے اخراجات

اخراجات کے ماسوا دیگر کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا 2010-11

 "کرنے پڑیں گے۔ "برداشترجسٹریشن "بسلسلہ مد اخراجات کے ورر پر

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21007وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:
 

 PC-21007مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   65لاکھ25کروڑ  2جو  ایک رقم"

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  3311۔جوؿ23عطا کی جائے جوکے لئے  اخراجات

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11
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برداشت  "گاڑیاں موٹر نین قوااخراجات برائے" ورر پر بسلسلہ مد اخراجات کے

 "۔کرنے پڑیں گے

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ: جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   65لاکھ25کروڑ  2ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  3311۔جوؿ23عطا کی جائے جوکے لئے  اخراجات

اخراجات کے ما سوا دیگر  کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا2010-11

برداشت  "موٹر گاڑیاں نین قوااخراجات برائے" ورر پر بسلسلہ مد اخراجات کے

 "۔کرنے پڑیں گے

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   65لاکھ25کروڑ  2ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  3311۔جوؿ23عطا کی جائے جو لئے کے اخراجات

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

برداشت  "موٹر گاڑیاں نین قوااخراجات برائے" ورر پر بسلسلہ مد اخراجات کے

 "۔کرنے پڑیں گے

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

پیش کریں۔  PC-21008خزانہ صاحب سے کہوں گا کہ وہ مطالبہ زر نمبر اب میں وزیر جناب سپیکر:

آرڈر پلیز۔ آرڈر پلیز۔ اتنی ضروری ایک چیز آپ کے لئے پڑھی جا رہی ہے جس پر آپ نے بہت غور بھی 

 کرنا ہے۔ مہربانی فرما کر غور سے نیں ۔ جی، وزیر خزانہ صاحب!

 

 PC-21008مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ: اشرػ کائرہ(:)جناب تنویروزیر خزانہ 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   48 لاکھ 78کروڑ  7ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  3311۔جوؿ23عطا کی جائے جو کے لئے اخراجات
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کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔ت"دیگر ٹیکس و محصولا"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   48 لاکھ 78کروڑ  7ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  3311۔جوؿ23عطا کی جائے جو کے لئے اخراجات

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔ت"دیگر ٹیکس و محصولا"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

رنر پنجاب کو ایسے ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گو  48لاکھ 78کروڑ  7ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  3311۔جوؿ23عطا کی جائے جو کے لئے اخراجات

صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر ؿ کے دورا2010-11

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔ت"دیگر ٹیکس و محصولا"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

  تحسین()نعرہ ہائے

 پیش کریں۔ PC-21009میں وزیر خزانہ سے کہوں گا کہ وہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:
 

 PC-21009مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  27لاکھ 19کروڑ  66ارب۔7ایک رقم جو"

کو ختم ہونے  3311۔جوؿ 23عطا کی جائے جو کے لئے اجاتپنجاب کو ایسے اخر

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010 والے مالی ساؽ 

"برداشت آبپاشی و بحالی اراضی"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "کرنے پڑیں گے۔
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 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  27لاکھ 19کروڑ  66ارب۔7ایک رقم جو"

کو ختم ہونے  3311۔جوؿ 23عطا کی جائے جو کے لئے پنجاب کو ایسے اخراجات

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010 والے مالی ساؽ 

داشت "برآبپاشی و بحالی اراضی"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "کرنے پڑیں گے۔

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  27لاکھ 19کروڑ  66ارب۔7ایک رقم جو"

کو ختم ہونے  3311۔جوؿ 23عطا کی جائے جو کے لئے پنجاب کو ایسے اخراجات

عی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے دوراؿ صوبائی مجمو11-2010 والے مالی ساؽ 

"برداشت آبپاشی و بحالی اراضی"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "کرنے پڑیں گے۔

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 ہاؤس کا وقت آدمی گھنٹہ مزید بڑمییا جاتا ہے۔ جناب سپیکر:

 پیش کریں۔ PC-21010وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبر 
 

 

 

 

 PC-21010 مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

ہسارروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  31لاکھ 66کروڑ  6۔ارب23"ایک رقم جو

کو ختم ہونے 2011۔جوؿ23پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

سے قابل ادا  کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ -11-2010والے مالی ساؽ
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برداشت  "انتظاؾ عمومی "کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مداخراجات 

 "۔گےکرنے پڑیں 

 :ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہجناب  سپیکر:

ہسارروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  31لاکھ 66کروڑ  6۔ارب23"ایک رقم جو

کو ختم ہونے 2011۔جوؿ23پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا  -11-2010والے مالی ساؽ

برداشت   "انتظاؾ عمومی "کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مداخراجات 

 گے۔"کرنے پڑیں 

 اب سواؽ ہ ہے کہ:۔اس مطالبہ زر میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہیں کی گئی ہے

ہسارروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  31لاکھ 66کروڑ  6۔ارب23"ایک رقم جو

کو ختم ہونے 2011۔جوؿ23پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا  -11-2010والے مالی ساؽ

برداشت   "انتظاؾ عمومی"کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مداخراجات 

 ۔"گےکرنے پڑیں 

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21011وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبر  جناب سپیکر:
 

 PC-21011مطالبہ زر نمبر 

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ::)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

ہسارروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  42لاکھ  64کروڑ  60۔ارب5"ایک رقم جو

کو ختم ہونے 2011۔جوؿ23جات کے لئے عطا کی جائے جو پنجاب کو ایسے اخرا

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات  11-2010والے مالی ساؽ
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برداشت کرنے پڑیں "نظاؾ عدؽ "کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 ۔"گے

 :ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہجناب  سپیکر:

ہسارروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  42لاکھ  64کروڑ  60۔ارب5"ایک رقم جو

کو ختم ہونے 2011۔جوؿ23پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات  11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں "نظاؾ عدؽ"کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 ۔"گے

 اب سواؽ ہ ہے کہ:زر میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہیں کی گئی ہےاس مطالبہ 

ہسارروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  42لاکھ  64کروڑ  60۔ارب5"ایک رقم جو

کو ختم ہونے 2011۔جوؿ23پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

خراجات کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا ا 11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں  "نظاؾ عدؽ "کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 ۔"گے

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21012وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبر جناب سپیکر:
 

 PC-21012مطالبہ زر نمبر 

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ::)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

ہسارروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  80لاکھ 67کروڑ 75۔ارب3 جو"ایک رقم

کو ختم ہونے 2011۔جوؿ23پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات  11-2010والے مالی ساؽ
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کی  ؿ جیل خانہ جات و سزا یافتگا"کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے   "بستیاں

 :ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہجناب  سپیکر:

ہسارروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  80لاکھ 67کروڑ 75۔ارب3"ایک رقم جو

کو ختم ہونے 2011۔جوؿ23پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

 سے قابل ادا اخراجات کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ 11-2010والے مالی ساؽ

کی  ؿ جیل خانہ جات و سزا یافتگا"کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے   "بستیاں

 اب سواؽ ہ ہے کہ:اس مطالبہ زر میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہیں کی گئی ہے

، گورنر ہسارروپے سے زیادہ نہ ہو 80لاکھ 67کروڑ 75۔ارب3"ایک رقم جو

کو ختم ہونے 2011۔جوؿ23پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات  11-2010والے مالی ساؽ

کی ؿ جیل خانہ جات و سزا یافتگا"کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے   "بستیاں

 زر منظور ہوا()مطالبہ 

 پیش کریں۔ PC-21013وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبر :جناب سپیکر

 

 PC-21013مطالبہ زر نمبر 

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ::)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

ہسارروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  97لاکھ  86کروڑ 20۔ارب49"ایک رقم جو

کو ختم ہونے 2011۔جوؿ23 کی جائے جوپنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات  11-2010والے مالی ساؽ
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برداشت کرنے پڑیں  "پولیس  "کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "۔گے

 :ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہجناب  سپیکر:

 سے زیادہ نہ ہو، گورنر ہسارروپے 97لاکھ  86کروڑ 20۔ارب49"ایک رقم جو

کو ختم ہونے 2011۔جوؿ23پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات  11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں  "پولیس "کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "۔گے

 اب سواؽ ہ ہے کہ:۔ئی تحریک پیش نہیں کی گئی ہےاس مطالبہ زر میں کٹوتی کی کو

ہسارروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  97لاکھ  86کروڑ 20۔ارب49"ایک رقم جو

کو ختم ہونے 2011۔جوؿ23پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات  11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں  "پولیس  "یگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مدکے ماسوا د

 "۔گے

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21014وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبر  جناب سپیکر:
 

 PC-21014مطالبہ زر نمبر 

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ::)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

ہسارروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے  87لاکھ 80کروڑ3"ایک رقم جو

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ2011۔جوؿ23اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

دیگر کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا  2010-11

 "۔گےبرداشت کرنے پڑیں   "عجائب خانہ جات"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد
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 :ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب  سپیکر

ہسارروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے  87لاکھ 80کروڑ3"ایک رقم جو

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ2011۔جوؿ23اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

دیگر کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا  2010-11

 گے۔"برداشت کرنے پڑیں   "عجائب خانہ جات" مداخراجات کے ورر پر بسلسلہ

 اب سواؽ ہ ہے کہ:۔اس مطالبہ زر میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہیں کی گئی ہے

ہسارروپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے  87لاکھ 80کروڑ3"ایک رقم جو

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ2011۔جوؿ23اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

دیگر کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا  2010-11

 گے۔"برداشت کرنے پڑیں   "عجائب خانہ جات"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا( 

 پیش کریں۔ PC-21015وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:

 

 PC-21015مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ::یر اشرػ کائرہ()جناب تنووزیر خزانہ

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 6لاکھ 47کروڑ 37ارب۔27"ایک رقم جو

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں  "تعلیم" اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مدکے ما سوا دیگر

 "گے۔

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 6لاکھ 47کروڑ 37ارب۔27"ایک رقم جو

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو
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ؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے دورا11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں  "تعلیم"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "گے۔

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 6لاکھ 47کروڑ 37ارب۔27"ایک رقم جو

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30اجات کے لئے عطا کی جائے جوپنجاب کو ایسے اخر

11-2010والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 

برداشت کرنے پڑیں  "تعلیم"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

"گے۔  

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 پیش کریں۔ PC-21016وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:
 

 

 

 

 

 

 PC-21016مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ::)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  8لاکھ   14کروڑ  80۔ارب22"ایک رقم جو 

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات ؿ کے دورا11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے "صحتت خدما"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "پڑیں گے۔

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 21

 

663 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  8لاکھ   14کروڑ  80۔ارب22"ایک رقم جو 

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30کے لئے عطا کی جائے جوپنجاب کو ایسے اخراجات 

صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات ؿ کے دورا11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے "صحتت خدما"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "پڑیں گے۔

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  8لاکھ   14کروڑ  80۔ارب22قم جو "ایک ر

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات ؿ کے دورا11-2010والے مالی ساؽ

 کرنے برداشت"صحتت خدما"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "پڑیں گے۔

 )مطالبہ زر منظور ہوا(
 

 پیش کریں۔ PC-21017وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 PC-21017مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ::)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

 ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر70لاکھ2کروڑ40ارب ایک"ایک رقم جو 

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ
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برداشت کرنے پڑیں  "صحت عامہ "کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "گے۔

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 70لاکھ2کروڑ40ارب ایک جو "ایک رقم

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

پڑیں  برداشت کرنے "صحت عامہ "کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "گے۔

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 70لاکھ2کروڑ40ارب ایک"ایک رقم جو 

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

بل ادا اخراجات کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قا11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں  "صحت عامہ "کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "گے۔

 )مطالبہ زر منظور ہوا( 
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 پیش کریں۔ PC-21018وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:
 

 PC-21018مطالبہ زر نمبر

 :میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب 6لاکھ  47کروڑ  49ارب۔4"ایک رقم جو

کو ختم ہونے والے مالی  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےکو ایسے اخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا 11-2010ساؽ

 "اشت کرنے پڑیں گے۔برد"زراعت "دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب 6لاکھ  47کروڑ  49ارب۔4"ایک رقم جو

کو ختم ہونے والے مالی  2011۔جوؿ 30کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے ما سوا  کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات11-2010ساؽ

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔"زراعت "دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب 6لاکھ  47کروڑ  49ارب۔4"ایک رقم جو

کو ختم ہونے والے مالی  2011۔جوؿ 30کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا 11-2010ساؽ

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔"زراعت "دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(
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 پیش کریں۔ PC-21019وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:
 

 PC-21019مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ::)جناب تنویر اشرػ کائرہ(زیر خزانہو

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے 87لاکھ  25کروڑ 26"ایک رقم جو

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

ت کے ما سوا دیگر کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجا2010-11

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔"ماہی پروری "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے 87لاکھ  25کروڑ 26"ایک رقم جو

کو ختم ہونے والے مالی  2011۔جوؿ 30اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا 11-2010ؽسا

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔"ماہی پروری "دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

ب کو ایسے ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجا87لاکھ  25کروڑ 26"ایک رقم جو

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔"ماہی پروری "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔PC-21020زر نمبر  مطالبہاب وزیر خزانہ:جناب سپیکر

 

 PC-21020مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ::)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ
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ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 76لاکھ 59کروڑ  94ارب ایکایک رقم جو "

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

داشت کرنے پڑیں بر"یٹرننر"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "گے۔

  ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ::جناب سپیکر

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 76لاکھ 59کروڑ  94 اربایکایک رقم جو "

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئےایسے اخراجات پنجاب کو 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

داشت کرنے پڑیں بر"یوٹرننر"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "گے۔

  ہے کہ: اب سواؽ ہ ۔تحریک پیش نہ کی گئی ہےکوئی  اس میں کٹوتی کی جی،

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 76لاکھ 59کروڑ  94 اربایکایک رقم جو "

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

داشت کرنے پڑیں بر"ینروٹرن"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "گے۔

 )مطالبہ زرمنظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21021نمبرجی،وزیر خزانہ  مطالبہ زر:جناب سپیکر

 

 PC-21021مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ::)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ
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ب کو ایسے ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجا64لاکھ  73کروڑ  9ایک رقم جو"

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے"امداد باہمی"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 

 

 

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ ::جناب سپیکر

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے 64لاکھ  73کروڑ  9رقم جو ایک"

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "۔ پڑیں گےبرداشت کرنے"امداد باہمی"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

  کی گئی ہے اب سواؽ ہ ہے  کہ:تحریک پیش نہیںکوئی اس میں کٹوتی کی 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے 64لاکھ  73کروڑ 9ایک رقم جو"

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

بل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قا2010-11

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے "امداد باہمی"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21022نمبر جی،اب وزیر خزانہ مطالبہ زر:جناب سپیکر

 

 PC-21022مطالبہ زر نمبر

 ہوں کہ:میں ہ تحریک پیش کرتا :)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 29لاکھ   59کروڑ60ارب۔5ایک رقم جو"

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 
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کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں "صنعتیں"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "۔گے

 :۔کہ جی،ہ تحریک پیش کی گئی ہے:جناب سپیکر

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 29لاکھ   59کروڑ   60ارب۔5ایک رقم جو "

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

ادا اخراجات  کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں "صنعتیں"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "۔گے

 :کہ اب سواؽ ہ ہے ۔اس میں کٹوتی کی تحریک نہ ہے

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 29لاکھ   59کروڑ   60ارب۔5ایک رقم جو "

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں "صنعتیں"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "۔گے

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔PC-21023نمبراب وزیر خزانہ مطالبہ زر:جناب سپیکر

 

 PC-21023مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ::)جناب تنویر اشرػ کائرہ(یر خزانہوز

روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   ہسار 33لاکھ   28کروڑ  98ایک رقم جو"

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 
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اجات کے ما سوا دیگر کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخر2010-11

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے"محکمہ جاتؼ متفر"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 :کہہ تحریک پیش کی گئی ہے :ب سپیکرجنا

روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   ہسار 33لاکھ   28کروڑ  98ایک رقم جو"

والے مالی ساؽ کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے"محکمہ جاتؼ متفر"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 

 

 اب سواؽ ہ ہے کہ: ۔نہ کی گئی ہے اس میں کٹوتی کی تحریک پیش

یادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے روپے سے ز  ہسار 33لاکھ   28کروڑ  98ایک رقم جو"

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے"محکمہ جاتؼ متفر"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

  وقت اور بڑمی یا جاتا ہے۔جی۔آدمی گھنٹہ:جناب سپیکر

 \پیش کریں۔PC-21024نمبر مطالبہ زر وزیر خزانہ
 

 PC-21024مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ::)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 77لاکھ   6کروڑ35ارب ایکایک رقم جو "

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےکو ایسے اخراجات  پنجاب

مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات  صوبائی  کے دوراؿ11-2010والے مالی ساؽ
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برداشت کرنے "سوؽ ورکس"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "۔پڑیں گے

 :کہجی،ہ تحریک پیش کی گئی ہے :جناب سپیکر

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 77لاکھ   6کروڑ35ارب ایک ایک رقم جو"

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات  صوبائی  کے دوراؿ11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے "سوؽ ورکس"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 ‘‘۔پڑیں گے

 اب سواؽ ہ ہے کہ: ۔س میں کٹوتی کی تحریک پیش نہ کی گئی ہےا

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 77لاکھ   6 کروڑ35ارب ایکایک رقم جو "

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

قابل ادا اخراجات مجموعی فنڈ سے  صوبائی  کے دوراؿ11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے "سوؽ ورکس"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "۔پڑیں گے

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21025وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:
 

 PC-21025مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ::)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 58لاکھ 22کروڑ  49ارب ایک رقم جو   ایک "

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ
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داشت کرنے پڑیں بر "تمواصلا"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "گے۔

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 58لاکھ   22کروڑ  49ارب ایک رقم جو   ایک"

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

دا اخراجات کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ا11-2010والے مالی ساؽ

داشت کرنے پڑیں بر"تمواصلا"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "گے۔

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 58لاکھ   22کروڑ  49ارب ایک رقم جو   ایک "

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30جائے جوعطا کی  کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

داشت کرنے پڑیں بر"تمواصلا"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "گے۔

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21026وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:

 

 PC-21026زر نمبرمطالبہ 

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ::)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 94لاکھ    63کروڑ  76ارب ایک رقم جوایک "

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

عی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے دوراؿ صوبائی مجمو11-2010والے مالی ساؽ
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 "ہاؤسنگ اینڈ    پلاننگ"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 94لاکھ    63کروڑ  76ارب ایک رقم جوایک "

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

 "ہاؤسنگ اینڈ    پلاننگ"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔

 ہے کہ:اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 94لاکھ    63کروڑ  76ارب ایک رقم جوایک "

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

 "ہاؤسنگ اینڈ    پلاننگ"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔PC-21027وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:
 

 

 

 PC-21027مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ: )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

 زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ہسار روپے سے72لاکھ   59کروڑ 2ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 
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کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔"ریلیف "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

  ہے کہ:ہ تحریک پیش کی گئیجناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے 72لاکھ   59کروڑ 2ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "داشت کرنے پڑیں گے۔بر"ریلیف"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے 72لاکھ   59کروڑ 2ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

 سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ2010-11

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔"ریلیف"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21028وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:
 

 PC-21028مطالبہ زر نمبر

 کہ: )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:میں ہ تحریک پیش کرتا ہوںوزیر خزانہ 

کروڑ روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   90۔ارب27ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "یں گے۔داشت کرنے پڑبر "پنشن"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:
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کروڑ روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   90۔ارب27ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "داشت کرنے پڑیں گے۔بر"پنشن"ت کے ورر پر بسلسلہ مداخراجا

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

کروڑ روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے   90۔ارب27ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر کے 2010-11

 "داشت کرنے پڑیں گے۔بر"پنشن"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21029وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:

 

 PC-21029مطالبہ زر نمبر

  تحریک پیش کرتا ہوں کہ:میں ہ )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے 12لاکھ   76کروڑ  11ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔ "سٹیشنری اینڈ پرنٹنگ " مداخراجات کے ورر پر بسلسلہ

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے 12لاکھ   76کروڑ  11ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر  کے دوراؿ صوبائی2010-11

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔ "سٹیشنری اینڈ پرنٹنگ "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد
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 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

یسے ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ا12لاکھ   76کروڑ  11ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "برداشت کرنے پڑیں گے۔ "سٹیشنری اینڈ پرنٹنگ "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21030لبہ زر نمبروزیر خزانہ مطاجناب سپیکر:
 

 PC-21030مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

 گورنر پنجاب کو ایسے اخراجاتسے زیادہ نہ ہو،روپے ب ۔ار21ایک رقم جو "

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئے

وراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر کےد2010-11

 یز "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 

 سڈ
 "برداشت کرنے پڑیں گے۔"سی

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:

 گورنر پنجاب کو ایسے اخراجاتسے زیادہ نہ ہو،روپے ب ۔ار21ایک رقم جو "

 ختم ہونے والے مالی ساؽکو  2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئے

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 یز "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 

 سڈ
 "برداشت کرنے پڑیں گے۔"سی

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

 پنجاب کو ایسے اخراجات گورنرسے زیادہ نہ ہو،روپے ب ۔ار21ایک رقم جو "

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 2011۔جوؿ30عطا کی جائے جو کے لئے
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کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 یز "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 

 سڈ
 "برداشت کرنے پڑیں گے۔"سی

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21031 زر نمبروزیر خزانہ مطالبہجناب سپیکر:
 

 PC-21031مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، 70کروڑ  99۔ارب53ایک رقم جو ایک کھرب  "

کو ختم  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےگورنر پنجاب کو ایسے اخراجات 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا 11-2010لے مالی ساؽ ہونے وا

برداشت  "متفرقات"اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "کرنے پڑیں گے۔

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، 70کروڑ  99۔ارب53ایک رقم جو ایک کھرب  "

کو ختم  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےایسے اخراجات  گورنر پنجاب کو

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا 11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

برداشت  "متفرقات"اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "کرنے پڑیں گے۔

 ہے کہ: اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، 70کروڑ  99۔ارب53ایک رقم جو ایک کھرب  "

کو ختم  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےگورنر پنجاب کو ایسے اخراجات 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا 11-2010ہونے والے مالی ساؽ 
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برداشت  "متفرقات"اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "کرنے پڑیں گے۔

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-21032وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:
 

 

 

 

 

 

 

 PC-21032مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

گورنر پنجاب کو ایسے  ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو،58لاکھ  54کروڑ 3ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "برداشت  کرنے پڑیں گے۔"شہری دفاع"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے 58لاکھ  54کروڑ 3ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "نے پڑیں گے۔برداشت  کر"شہری دفاع"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے 58لاکھ  54کروڑ 3ایک رقم جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

 ادا اخراجات کے ما سوا دیگر کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل2010-11

 "برداشت  کرنے پڑیں گے۔"شہری دفاع"اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد
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 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-13033وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:
 

 PC-13033مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

ہسار روپے سے زیادہ نہ 92لاکھ 85کروڑ  34ارب۔4ایک کھرب ایک رقم جو "

کو ختم  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا 11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

 اور چینی کی سرکاری غلے" اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "۔داشت کرنے پڑیں گےبر"ت تجار

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ 92لاکھ 85کروڑ  34ارب۔4ایک کھرب ایک رقم جو "

کو ختم  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات 

ؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا کےدورا11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

 غلے اور چینی کی سرکاری" اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "۔داشت کرنے پڑیں گےبر "تتجار

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

یادہ نہ ہسار روپے سے ز92لاکھ 85کروڑ  34ارب۔4ایک کھرب ایک رقم جو "

کو ختم  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا 11-2010ہونے والے مالی ساؽ 

 غلے اور چینی کی سرکاری" اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "۔داشت کرنے پڑیں گےبر"ت تجار

 زر منظور ہوا()مطالبہ 
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 پیش کریں۔ PC-13034وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبرجناب سپیکر:
 

 PC-13034مطالبہ زر نمبر

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے 4لاکھ   88ایک رقم جو  ایک کروڑ "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30 جائے جوعطا کی کے لئےاخراجات 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "تاور کوئلے کی سرکاری تجار میڈ  سٹورز "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "داشت کرنے پڑیں گے۔بر

مجھے بڑا افسوس ہو رہا ہےاگروہ  ہوتے تو مجھے اتنا میں اپنے ساتھیوں کو پھر یاد کرتا ہوں۔ جناب سپیکر:

 کھپنا نہ پڑتا نی ب کھپ کھپائی ہو رہی ہے۔

 

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے 4لاکھ   88ایک رقم جو  ایک کروڑ "

لی ساؽ کو ختم ہونے والے ما 2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 2010-11

 "تاور کوئلے کی سرکاری تجار میڈ  سٹورز "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "داشت کرنے پڑیں گے۔بر

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔ اب سواؽ ہ ہے کہ:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو 4لاکھ   88ایک رقم جو  ایک کروڑ "

کو ختم ہونے والے مالی  2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےایسے اخراجات 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا 11-2010ساؽ 
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اور کوئلے کی سرکاری  میڈ  سٹورز "دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "داشت کرنے پڑیں گے۔بر "تتجار

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

  ـپیش کریں  PC-13035مطالبہ زر نمبر خزانہ صاحباب وزیر  :جناب سپیکر
 

 PC-13035 مطالبہ زر نمبر 

 )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:وزیر خزانہ

یسے اخراجات کے کروڑ روپے سے زیادہ نہ ہو گورنر پنجاب کو ا 10ایک رقم جو’’

کے  11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30لئےعطا کی جائے جو

دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  قابل ادا  اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر 

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے "قرضہ جات برائے سرکای ملازمین"پر بسلسلہ مد 

 ہے جناب سپیکر:

 

 کہ :  ہ تحریک پیش کی گ

کروڑ روپے سے زیادہ نہ ہو گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے  10ایک رقم جو"

کے  11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30لئےعطا کی جائے جو

دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  قابل ادا  اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر 

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے "زمینقرضہ جات برائے سرکای ملا"پر بسلسلہ مد 

 ـاب سواؽ ہ ہے کہ : ـتحریک نہیں ہے کوئی  اس میں کٹوتی کی 

کروڑ روپے سے زیادہ نہ ہو گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے  10ایک رقم جو"

کے  11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30لئےعطا کی جائے جو

ادا  اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  قابل 

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے "قرضہ جات برائے سرکای ملازمین"پر بسلسلہ مد 

 )مطالبہ زر منظور ہوا(
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وہ تو میرا  ـآپ نے تو خیاؽ ہی نہیں کیا ـمیں پانی پی لوں،کریںrestذرا ایک منٹ کے لئےجناب سپیکر:

  ـخیاؽ کر لیتے ہیں

 ـپوائنٹ آػ آرڈر :میاں محمد رفیق

بہر حاؽ میری مجبوری  ـمحترؾ !مجھے افسوس ہے کہ آج پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہو سکے گا جناب سپیکر:

 ۔پیش کریں  PC-13050اب وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبر  ـتھی کہ میں نے پانی پینا تھا

 

 PC-13050مطالبہ زر نمبر 

 :یک پیش کرتا ہوں کہ)جناب تنویر اشرػ کائرہ (:میں ہ تحروزیر خزانہ

 گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے ،روپے سے زیادہ نہ ہو ۔ارب2ایک رقم جو "

کے  11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 2011۔جوؿ30 عطا کی جائے جولئے

دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر 

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے "ریسرماہ کا"پر بسلسلہ مد

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ :جناب سپیکر:

 گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے ،روپے سے زیادہ نہ ہو ۔ارب2ایک رقم جو ’’

کے  11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 2011۔جوؿ30 عطا کی جائے جولئے

اخراجات کے ورر دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر 

 ‘‘۔برداشت کرنے پڑیں گے "ریسرماہ کا"پر بسلسلہ مد

 سواؽ ہ ہے کہ : اب اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک نہیں ہے 

 گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے ،روپے سے زیادہ نہ ہو ۔ارب2ایک رقم جو "

کے  11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 2011۔جوؿ30 عطا کی جائے جولئے

راؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر دو

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے "ریسرماہ کا"پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(
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 ـپیش کریں PC-22036اب وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبر جناب سپیکر:
 

 PC-22036مطالبہ زر نمبر 

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ : :ہ()جناب تنویر اشرػ کائروزیر خزانہ

گورنر  ،ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو 54لاکھ  90کروڑ9ایک رقم جو ایک کھرب"

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کےلئے عطا کی جائے جو 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات  11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں "ترقیات"اجات کے ورر پر بسلسلہ مدکے ماسوا دیگر اخر

 "۔گے

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ : جناب سپیکر:

گورنر  ،ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو 54لاکھ  90کروڑ9ایک رقم جو ایک کھرب"

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کےلئے عطا کی جائے جو 

اؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے دور 11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں "ترقیات "کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "۔گے

 سواؽ ہ ہے کہ :اب ہے  اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک نہیں

گورنر  ،ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو 54لاکھ  90کروڑ9ایک رقم جو ایک کھرب"

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30کےلئے عطا کی جائے جو  پنجاب کو ایسے اخراجات

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے پڑیں  "ترقیات "کے ماسوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "۔گے

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 ـپیش کریں  PC-12037اب وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبر  جناب سپیکر:
 

 PC-12037 مطالبہ زر نمبر 
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 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ :)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ

گورنر  ،ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو 47لاکھ  87کروڑ  63۔ارب10 رقم جوایک"

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کےلئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات  11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے   "تعمیرات آبپاشی"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "۔پڑیں گے

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ :  جناب سپیکر:

گورنر  ،ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو 47لاکھ  87کروڑ  63۔ارب10 رقم جوایک"

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30اخراجات کےلئے عطا کی جائے جوپنجاب کو ایسے 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات  11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے   "تعمیرات آبپاشی"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 ‘‘۔پڑیں گے

 :سواؽ ہ ہے کہ اب ہے۔ اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک نہیں

گورنر  ،ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو 47لاکھ  87کروڑ  63۔ارب10 رقم جوایک’’

کو ختم ہونے  2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کےلئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات  11-2010والے مالی ساؽ

برداشت کرنے   "آبپاشی تعمیرات"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد 

 "۔پڑیں گے

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 ـپیش کریں PC-12038اب وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبر  جناب سپیکر:
 

 PC- 12038مطالبہ زر نمبر 

 ـ)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ :وزیر خزانہ
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گورنر پنجاب کو ایسے  ، ہوہسار روپے سے زیادہ نہ 65لاکھ  58کروڑ  14 رقم جوایک"

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30اخراجات کےلئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر  2010-11

برداشت کرنے پڑیں  "زرعی ترقی و تحقیق "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "۔گے

 کی گئی ہے کہ : ہ تحریک پیش جناب سپیکر:

گورنر پنجاب کو ایسے  ،ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو 65لاکھ  58کروڑ  14 رقم جوایک"

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30اخراجات کےلئے عطا کی جائے جو

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر  2010-11

برداشت کرنے پڑیں  "زرعی ترقی و تحقیق "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "۔گے

 سواؽ ہ ہے کہ :ا ب کی گئی  نہیں پیش  اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو گورنر پنجاب کو ایسے  65لاکھ  58کروڑ  14 رقم جوایک"

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ 30اخراجات کےلئے عطا کی جائے جو

 دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر کے 2010-11

برداشت کرنے پڑیں  "زرعی ترقی و تحقیق "اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 "۔گے

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 ـپیش کریں PC-12040اب وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبر  جناب سپیکر:
 

 

 

 

 

 PC-12040 مطالبہ زر نمبر 
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 ب تنویر اشرػ کائرہ(:میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ :)جناوزیر خزانہ

 گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے ،کروڑ روپے سے زیادہ نہ ہو 65ایک رقم جو"

کے  11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2011۔جوؿ30لئے عطا کی جائے جو

کے ورر دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات 

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے "ٹاؤؿ ڈولپمنٹ "پر بسلسلہ مد

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ:۔بڑمییا جاتا ہے  مزیدہاؤس کا ٹائم  پندرہ منٹ جناب سپیکر:

 گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے ،کروڑ روپے سے زیادہ نہ ہو 65ایک رقم جو’’

کے  11-2010الے مالی ساؽکو ختم ہونے و 2011۔جوؿ30لئے عطا کی جائے جو 

دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر 

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے "ٹاؤؿ ڈولپمنٹ "پر بسلسلہ مد

 اب سواؽ ہ ہے کہ : ۔اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک نہیں ہے

  ایسے اخراجات کےگورنر پنجاب کو ،کروڑ روپے سے زیادہ نہ ہو 65ایک رقم جو"

کے  11-2010کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 2011۔جوؿ30لئے عطا کی جائے جو 

دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر 

 "۔برداشت کرنے پڑیں گے "ٹاؤؿ ڈولپمنٹ "پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-12041لبہ زر نمبروزیر خزانہ مطا جناب سپیکر:

 

 PC-12041مطالبہ زر نمبر

 )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:وزیر خزانہ 

سے زیادہ نہ ہو،گورنر  روپے ہسار8لاکھ12کروڑ 78۔ارب49ایک رقم جو "

ختم ہونے  کو2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو  کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010لی ساؽوالے ما
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کرنے برداشت   "شاہرات و پُل"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 ‘‘۔پڑیں گے

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ: جناب سپیکر:

سے زیادہ نہ ہو،گورنر  روپے ہسار8لاکھ12کروڑ 78۔ارب49ایک رقم جو "

ختم ہونے  کو2011۔جوؿ 30اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو  پنجاب کو ایسے

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

کرنے برداشت   "شاہرات و پُل"کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 ‘‘۔پڑیں گے

 ہے کہ: اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔اب سواؽ ہ 

سے زیادہ نہ ہو،گورنر  روپے ہسار8لاکھ12کروڑ 78۔ارب49ایک رقم جو "

ختم ہونے  کو2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

کرنے برداشت   "پُلشاہرات و "کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 ‘‘۔پڑیں گے

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-12042وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبر جناب سپیکر:

 

 PC-12042مطالبہ زر نمبر

 )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:وزیر خزانہ 

 سے زیادہ نہ ہو،گورنر روپے ارہس26لاکھ1کروڑ 70۔ارب34ایک رقم جو"

ختم ہونے  کو2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

اخراجات کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا 11-2010والے مالی ساؽ 
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داشت کرنے رات"برعما"سرکاری کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پربسلسلہ مد

 "۔پڑیں گے

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ: جناب سپیکر:

سے زیادہ نہ ہو،گورنر  روپے ارہس26لاکھایک  کروڑ 70۔ارب34 رقم جوایک"

ختم ہونے  کو2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

اخراجات کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا 11-2010والے مالی ساؽ 

اشت کرنے درات"برعما"سرکاری کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پربسلسلہ مد

 "۔پڑیں گے

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔اب سواؽ ہ ہے کہ:

سے زیادہ نہ ہو،گورنر  روپے ارہس26لاکھ1کروڑ 70۔ارب34ایک رقم جو"

ختم ہونے  کو2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

اخراجات سے قابل ادا  کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ11-2010والے مالی ساؽ 

داشت کرنے رات"برعما"سرکاری کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پربسلسلہ مد

 "۔پڑیں گے

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔ PC-12043وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبر جناب سپیکر:

 

 PC-12043مطالبہ زر نمبر

یک ہے لہذا میں معزز ممبراؿ سے ہ آخری تحرجناب سپیکر!)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:وزیر خزانہ 

 گزارش کروں گا کہ وہ اس طرح"ہاں"کہیں کہ جس طرح الیکشن میں  اؿ کے نعرے لگتے ہیں۔

 میں ہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:

سے زیادہ نہ ہو،گورنر  روپے ارہس39لاکھ17کروڑ 53۔ارب11ایک رقم جو"

ختم ہونے  کو2011۔جوؿ 30عطا کی جائے جو کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ
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  کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 

 ز
ی

 

 ت
ت لی
ش

 

ن

 /"قرضہ جات برائے میو

 "۔داشت کرنے پڑیں گےخود مختار ادارہ جات وغیرہ"بر

 ہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ: جناب سپیکر:

سے زیادہ نہ ہو،گورنر  روپے ارہس39لاکھ17کروڑ 53۔ارب11ایک رقم جو"

ختم ہونے  کو2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

کےدوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات 11-2010والے مالی ساؽ

  کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 

 ز
ی

 

 ت
ت لی
ش

 

ن

 /"قرضہ جات برائے میو

 "۔داشت کرنے پڑیں گےر ادارہ جات وغیرہ"برخود مختا

 اس میں کٹوتی کی کوئی تحریک پیش نہ کی گئی ہے۔اب سواؽ ہ ہے کہ: 

سے زیادہ نہ ہو،گورنر  روپے ارہس39لاکھ17کروڑ 53۔ارب11ایک رقم جو"

ختم ہونے  کو2011۔جوؿ 30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

راؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کےدو11-2010والے مالی ساؽ

  کے ما سوا دیگر اخراجات کے ورر پر بسلسلہ مد

 

 ز
ی

 

 ت
ت لی
ش

 

ن

 /"قرضہ جات برائے میو

 "۔داشت کرنے پڑیں گےخود مختار ادارہ جات وغیرہ"بر

 )اس مرحلہ پر معزز ممبراؿ حزب اقتدار نے بلند اور ُرجوش آواز میں "ہاں"کہا(

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 )نعرہ  ہائے تحسین (

 بوقت صبح2010جوؿ۔22اب اجلاس کل بروز منگل مورخہ ۔آج کا ایجنڈا ختم ہوا جناب سپیکر:

 تک کے لئے ملتوی کیا جاتا ہے۔بجے10-00

_____________ 
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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010۔جوؿ 22منعقدہ ،

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ   تلاوت

 

 سرکاری کارروائی

 (0212بابت 15)مسودہ قانوؿ نمبر0212مسودہ قانوؿ مالیات  پنجاب ۔1

کہ اسے ایواؿ ،جیسا 0212یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ مالیات پنجاب  ایک وزیر

 میں پیش کیاگیا ،کو فی الفور  زیر غور لایا جائے۔

 منظور کیا جائے ۔0212یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ مالیات  پنجاب  ایک وزیر

 کے لئے منظور شدہ اخراجات کا گوشوارہ ایواؿ میں رکھا جانا2010-11ساؽ  ۔0

 گوشوارہ ایواؿ ی  یز  ر  رھیں کے لئے منظور شدہ اخراجات کا11-2010ساؽ ایک وزیر

 گے۔

 (0212بابت 0)آرڈیننس نمبر 0212آرڈیننس انڈسٹریل  ریلیشنز پنجاب  ۔3

 ایواؿ ی  یز  ر  رھیں گے۔ 0212آرڈیننس انڈسٹریل ریلیشنز پنجاب  ایک وزیر

 (0212بابت 16)مسودہ قانوؿ نمبر 0212مسودہ قانوؿ انسٹیٹیوٹ آػ سدرؿ پنجاب  ملتاؿ  ۔4

 ایواؿ میں پیش کریں گے۔0212مسودہ قانوؿ انسٹیٹیوٹ آػ سدرؿ پنجاب  وزیر ایک

 (0212بابت 17)مسودہ قانوؿ نمبر 0212مسودہ قانوؿ لاہور لیڈز یونیورسٹی  ۔5

 ایواؿ میں پیش کریں گے۔  0212مسودہ قانوؿ لاہور لیڈز یونیورسٹی  ایک وزیر

 (0212بابت 18دہ قانوؿ نمبر )مسو0212مسودہ قانوؿ گلوبل انسٹیٹیوٹ لاہور  ۔6
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 ایواؿ میں پیش کریں گے۔0212مسودہ قانوؿ گلوبل انسٹیٹیوٹ  لاہور ایک وزیر
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاس  اھاررھوا  یں اسمبلی کاھوپندر

 2010۔جوؿ22منگل،

 ھ(1431۔رجب المرجب9،ؾ الثلاثہ)یو

 منٹ ر  زیر صدارت 43بج کر12ر میں دوپہرصوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہو 

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

  پیش کیا۔قاری نور محمد نےتلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ  

 

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

                          

 

 

               
35ُتا33ُآیاتُُحٰمُٓالسجدةُسُوۡرَةُُ

اس شخص سے بات کا اچھا کوؿ ہو سکتا ہے جو اللہ ی  طرػ بلائے اور نیک عمل کرے اور کہے کہ میں 

مسلماؿ ہو  اور بھلائی اور برائی برابر نہیں ہو سکتی تو سخت کلامی کا ایسے طریق سے جواب دو جو بہت اچھا 

ور تم میں دشمنی تھی وہ تمہارا گرؾ جوش دوست ہے اور یہ ہو۔ ایسا کرنے سے تم دیکھو گے کہ جس میں ا

بات انہی لوگو  کو حاصل ہوتی ہے جو برداشت کرنے والے ہیں اور انہی کو نصیب ہوتی ہے جو بڑے 

 ۔صاحبِ نصیب ہیں
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 oماعلینا الالبلاغو
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 نے پیش ی ۔جناب سرور حسین نقشبندی صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ
 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 اعلیٰ ہمارا نبیسب سے اولیٰ و 

  ہمارا نبیاعلیٰسب سے بالا و 

 کا پیارا ہمارا نبی اپنے مولیٰ

 دونو  عالم کا دولہا ہمارا نبی

 
ُ
 سلخلق سے اولیاء، اولیاء سے ر

 اور رسولو  سے اعلیٰ ہمارا نبی

 
ُ
ب 

 ھ گئیں جس کے آگے سبھی مشعلیں
ج

 

 شمع وہ لے کے آیا ہمارا نبی

 چاہئےکوؿ دیتا ہے دینے کو منہ 

  والا ہے ا ہ ہمارا نبیدینے

 غمزدو  کو رضا مژدہ دیجئے کہ ہے

 بے کسو  کا سہارا ہمارا نبی
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  الریم۔۔ اب م  آ  کے ایجنڈے کے طابق  حارریک اتحقاقؼ یتے  ہیں۔بسم اللہ الرحمٰن جناب سپیکر:

 معزز ممبراؿ حزب اختلاػی  قیادت میں   ػختلاقائدحزب ار  مرحلہ)اس 

 (تشریف لے آئےواپس ایواؿ میں  کےواک آؤٹ ختم کر  

 سے نعرہ ہائے تحسین اور ویلکم ویلکم ی  آوازیں(ی  طرػ  اقتدارمعزز ممبراؿ حزب )

ی صاب!مہرببای  کہ آ  تشریف لائے۔ ی،، اوززشن  اراین  کے لئے ایواؿ میں ھرویلکم ویلکم۔ چود 

 ی جائیں۔مخصوص  نشستو  کا خیاؽ کرتے ہوئے اؿ ی  آمد ر سیٹیں خالی کر د

 کے ایواؿ میں تشریف لانے ر  اؿ ی  نشستو حزب اختلاػ  معزز ممبراؿ ر اس مرحلہ )

 گرو  کے  

 

ن

 

 ش
فکی
ی 

 

ن

 نے  نشستیں خالی کردیں( معززممبراؿ ر  بیٹھے ہوئے یو

کر کہیں بیٹھے ہوئے ہومیں اپنے تماؾ بہنو  اور بھائیو  کو خوش آمدید کہتا ہو  جو کل سے م  سے جدا  

اؿ ی  ہرببای  ہے کہ یہ تشریف لے آئے ہیں اور ایواؿ ی  جانب سے بھی تماؾ دوست آ  کو تھے اور 

ویلکم کرتے ہیں۔ مجھے آ  ی  کل بہت کمی  محسوس ہوئی لیکن آ  کچھ جذبات ی  رو میں بھی آ گئے 

 بھی آ  ی اورمیرا خیاؽ ہے کہ کچھ ناراضگی کا موڈ بھی بہت زیادہ تھا۔ میں نے اور وزیر اعلیٰ صاب! نے 

بار بار وفود بھیجے لیکن آ  نے کل ہماری ایک نہ سنی۔ چلیں شکر ہے کہ آ  آ  تشریف لے   طرػ

 آئے ہیں تو م  آ  کے بہت شکر گزار ہیں۔

 وزائنٹ آػ آرڈر۔ :(ؿاللہ خا ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمای  امور

 ی،، فرمائیںم جناب سپیکر:

 

 وزائنٹ آػ آرڈر

 آمدید خوش کو ایواؿ میں واپس آنے ر   ػ حزب اختلا سے حکومت ی  جانب

 نہ طور ر  ادا کرنے ی  یقین دہای اآزاد کردارکو اپنا  حزب اختلاػاور مستقبل میں  

جناب سپیکرممیں بھی اپنی جانب سے ، قائد  ۔شکریہ(:ؿ)رانا ثنا اللہ خاوزیر قانوؿ و پارلیمای  امور

 بیٹھے ہوئے حکوی ا اراین  ی  جانب سے اوززشن  کو ایواؿ ایواؿ ی  جانب سے اوراس معزز ایواؿ میں
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میں واپس آنے ر  خوش آمدید کہتا ہو ۔میں انہیں اس بات کا یقین دلاتا ہو  کہ م  یہ سمجھتے ہیں کہ 

نا مکمل ہے۔ بجٹ ر  چار دؿ  Houseاوززشن  اس معزز ایواؿ کا ایک ایسا حصہ ہے کہ جس کے بغیر یہ 

جو یقیناً حکومت کے لئے رہنمائی کا باعث بنی اور بنے گی۔ کل کا واقعہ جس بنیاد ر  ہوا  اوززشن  نے بحث ی 

س میں

 

ی

 

ن
 م
لی

آ  نے جاپاؿ ی  پارلیمنٹ کے  ،تو میں اس سلسلے میں بات کرنا چاہو  گا کہ دنیا ی  پار

 اپنے صوبہواقعات بھی دیکھے ہو  گے اور دیگر ممالک کے بھی دیکھے ہو  گے کہ جب لوگ اپنے ملک یا 

بیاؿ کرتے ہوئے کوئی  مؤقفکے عواؾ کے مفاد کے لئے کسی چیز کو درست سمجھتے ہیں اور اس ر  اپنا 

جذباتی وززشن  پیدا ہوتی ہے تو میں سمجھتا ہو  کہ بعض اوقات اس میں تجاوز ہو جاتا ہے لیکن اس تجاوز 

ی  بنیاد ر  ادا  mandateیا اوززشن  اپنےکو میں سمجھتا ہو  کہ کسی طور ر  بھی ہمارے اس کردار جو حکومت 

کرنے ی  پابند ہے تو اس کردار ی  راہ میں حائل نہیں ہونا چاہئے۔ میں اپنے اوززشن  کے بھائیو  اور 

اللہ تعالیٰ اس بات کا وزرا اہتماؾ کریں گے کہ انہیں  ءبہنو  کو اس بات ی  یقین دہای  کرواتا ہو  کہ م  انشا

 کے لئے بہترین ماحوؽ اور آسای  پیدا ہو۔)نعرہ ہائے تحسین( اپنا کردار ادا کرنے

یہا  جب اوززشن  ی  طرػ سے اور حکومت ی  طرػ سے بھی دوستو  نے بجٹ ر   جناب سپیکر:

دیں تو وزیر خزانہ صاب! نے اؿ تماؾ ی  وہ باتیں نوٹ کیں اور اؿ کے  ءبحث کے دوراؿ اپنی اپنی آرا

ی  طرػ سے بحث میں حصہ لینے والو  ی  ایک ایک تجاویز کا جواب دیا اوززشن   categoricallyطابق  

 آ  خود بھی انہیں شاباش دیتے۔ )نعرہ ہائے تحسین(  لیکن اگر آ  کل ایواؿ میں ہوتے تو یقیناً

 وزائنٹ آػ آرڈر۔ :ظہیر الدین خاؿ( چودھری)قائد حزب اختلاػ

 ی،، فرمائیںٍم جناب سپیکر:

جناب سپیکرمآ  کے ارشاد سے پہلے  ۔شکریہ ظہیر الدین خاؿ(: چودھری)قائد حزب اختلاػ

جناب وزیر قانوؿ نے بات ی  ہے اور میں سمجھتا ہو  کہ اس ضمن میں بلا وجہ یہ واقعہ نہیں ہوا۔ کل ی  

ہماری غیر حاضری یا بائیکاٹ اس لئے تھا کہ آ  نے ر سو  کے واقعہ کے بعد بنائی گئی کمیٹی میں ایک لمبی 

کے بعد جب م  کسی نتیجے ر  نہ پہنچ سکے تو اس کے علاوہ اوززشن  کے پاس  discussionر میرا تھنگفتگو او

اور کوئی حل نہیں رہتا۔ میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  جیسے وزیر قانوؿ صاب! نے کہا کہ تماؾ دنیا ی  
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 بھی انہیں ان اسمبلیو  میں ایسے واقعات ہو جاتے ہیں۔ واقعات ہوتے ہیں لیکن اؿ اسمبلیو  میں

کرتے ہیں کہ م   claimقدؾ نہیں گردانا جاتا۔ م  ایسی طرػ جانے کے لئے روا  دوا  ہیں جس میں م  

ہو  گے۔ ہمیں چارو  طرػ سے دیکھا جاتا ہے، کیمرے ی  آنکھ  role modelہر صورحارؽ میں ایک 

 یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ یہ ایک بھی م  ر  ہوتی ہے اور قلم ی  نوک بھی ہمیں دیکھ رہی ہوتی ہے۔ میں

مقدس ایواؿ ہے جس سے ہمیں بہت سے تحفظات حاصل ہیں جو کہ آ  ی  وجہ سے ہیں اور بعض 

اوقات کچھ لوگ اسی بات اس ایواؿ میں کہہ دیتے ہیں جو صرػ ایواؿ میں کہہ سکتے ہیں وہ بات ایواؿ 

یہ تحفظ ہے اور اسی ایواؿ ی  ہی ایک قوت ہے اور آ   سکتے اور اسی ایواؿ کو ہی  کہہ نہیں سے باہر کسی کو 

ی   سے آ  ہے اور آ  کے فیصلہ کرنے کے حوالے سے ایک منصف ی  حیثیت personalityی  

استدعا کرو  گا کہ م  یہ سوچ اپنے سمیت سب کوطرػ دیکھتے ہوئے لوگ خاموش ہو جاتے ہیں۔ میں 

کو غدار کہتے ہیں تو اسے ایواؿ کا تحفظ مل جاتا ہے تو اسے یہ با، کسی کے با ، دادا ارھیں کہ اگر کسی کے 

سوچنا چاہئے کہ آیا وہ کسی گلی ی  نکڑ ر  کھڑے ہو کر کسی بلوچ کو یہ کہہ سکتا ہے کہ تم غدار ہو تو پھر اسے پتا 

 آ  ر ہو جاتا ہے کہ فیصلہ م چلے۔ یہ اسی ایواؿ کا تحفظ ہے کہ لوگ کہہ جاتے ہیں اور اس وجہ سے درگز

ر  چھوڑ دیتے ہیں۔ آ  کا یہ تحفظ ہے اور آ  کا تحفظ سب چاہتے ہیں۔ آ  ی  شخصیت میں شفقت اور 

اس ی  طرػ سب دیکھتے ہیں۔ میں یہ کہنا چاہتا ہو  کہ  شخصیت میں جو ایک منصف پڑا ہوا ہے۔ آ  ی 

رٹی کے ٹکٹ ر  ر سو  جو واقعہ ہوا  اس میں ہمارے اس ایواؿ کے ایک معزز رکن جو ہماری ہی پا

elect ہوئے ہیں یہ اؿ ی  صوابدید ہے، فیصلہ عواؾ نے کرنا ہوتا ہے۔ پہلے عواؾ نے اؿ کے پچھلے کردار کو

دیکھتے ہوئے اؿ کے حق میں فیصلہ کیا تھا اور  اب پھر عواؾ نے اؿ کو دیکھتے ہوئے فیصلہ کرنا ہے۔ عواؾ نے 

 ڈپنسریی میں تنی  دوایاں  رھواائیں لکہ   عواؾ نے صرػ اؿ ی  کارکردگی  ہی نہیں دیکھنی کہ انہو  نے

میں بیٹھ کر نمائندے ی  حیثیت سے کیا کہا؟  Houseمجھے بھی اور انہیں بھی  دیکھنا ہے کہ انہو  نے اندر 

بات کرتا ہو  تو میں شرمسار ہوتا ہو  اور میرے علاقے کے لوگو  کو  below averageمیں اگر یہا  

   ااے نمائندہ لوگ کہہ سکتے ہیں کہ
 ج
 ھی
ب

  ن ا 
 

س

ااس لئے ہمارے پاس  اس کے علاوہ کوئی اور چارہ اے ت

نہیں تھا  کہ ہماری خاتوؿ کو ایسے الفاظ کہے جائیں ۔ جس کو کمیٹی میں جناب لاء منسٹر نے بھی مانا اور دوسرے 

 منسٹرز نے بھی کہا تھا کہ ہا  وہ الفاظ ایسے تھے جو نہیں کہے جانے 

ئ

 
 

باعث شرؾ ہیں۔ م  باہر  تھے،  وہ چاہ
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ہماری اؿ سے بات ہوئی۔ اؿ میں  ندیم کامراؿ صاب! یہا   ،ہمارے پاس دوبارہ ایک وفد آیا ،بیٹھے تھے

میں تفصیل میں نہیں جانا چاہتا کیونکہ آ  م  آ   ۔تشریف فرما ہیں م  نے اپنی معروضات  پیش کردیں

میں بیٹھے تھے تو  آ  نے ارشاد فرمایا  تھا کہ آ  فیصلہ مجھ کمیٹی  م  کے حکم ر  اور لاء منسٹر ی  موجودگی میں

ر  چھوڑیں اور اندر آجائیں۔ میں نے اور میرے ساتھی محسن لغاری صاب! نے،  آ  کے کہنے کے بعد 

کسی طرػ نہیں دیکھامیں نے صرػ اپنے ساتھی محسن لغاری ی   طرػ دیکھا۔  انہو  نے کہا  اور جو ہمیشہ 

کیا ہے میں پھر سے digestہے۔ اؿ کو کچھ بھی کہہ دیا جائے یہا  ر  خود انہو  نے  اؿ ی  شخصیت ہوتی

میں وہ بات کہہ دی گئی  کہ  اؿ کے گلی محلے میں جاکر اؿ کو کوئی نہیں کہہ  Houseدہراتا ہو  کہ اؿ کو 

ہماری عزتیں محفوظ سکتا۔  یہ مقدس ایواؿ ہے، یہا  ر  آزادی ہے کہ کسی کو کچھ بھی کہہ دیا جاتا ہے  لیکن 

 رہیں یہ تو آ  کا فرض ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 ہمیں جو نازیبا باتیں کہی جاتی ہیں ،تامیں چیلنج کا لفظ استعماؽ نہیں  کر ،میں اس بات کو پھر کہتا ہو 

  ہیں کہ وہ باتیں کوئی ایواؿ ی  بجائے باہر تو کہہ کر دیکھے۔ وہ باتیں اس ایواؿ میں کہہ دی گئیں اور م  کہتے  

 روزی اور عزت اللہ کے ہاتھ میں ہے۔ چونکہ یہ اللہ تعالیٰ ی  عطاء کردہ ہے اور 

اللہ تعالیٰ نے ہمیں عزت دے کر یہا  بھیجا ہوا ہے۔ اللہ تعالیٰ ی  نعمت کو م  فی سبیل اللہ فساد کے لئے 

ورلاء منسٹر صاب! سے بھی استعماؽ نہیں کرنا چاہتے۔ آ  م  یہا  آگئے ہیں،آ  سے استدعا کرتے ہیں ا

کے لئے اچھی روایات قائم ی  جائیں ۔ اچھی روایات  Houseکہتے ہیں۔انہو  نے فرمایا ہے کہ یہا  اس 

ی  طرػ سے ہوتی ہیں کیونکہ آ  حاکم ہیں، حکمراؿ ہیں ۔ جب آ   treasury benchesی  شروعات

 زباؿ بھی اسے دیں اور اپنا سب کچھ دیں۔ بھی اسے دیں، اپنی mindکرتے ہیں تو اپنا  chooseاپنا ساتھی 

اگر وہ جو کچھ  مرضی کہتا ہے، میرے ساتھی کو کچھ کہتا ہے تو یہ پتا چلتا ہے کہ وہ  میری زباؿ بوؽ رہا ہے، 

دیا ہوا ہے۔میں اسی لئے کہنا چاہتا ہو  کہ م  نے آ  ی  کمیٹی کا کہنا مانا اور آ   mindمیں نے اسے اپنا 

کریں ۔   آ   جو بھی فیصلہ کہ نکھو  ر رکھا۔ م  آ  کے اندر کے منصف ر  چھوڑتے ہیںکے حکم کو سر آ

م  یہا  سے بلا وجہ نہیں گئے، م  یہا  کاؾ کے لئے آئے ہوئے ہیں لیکن ایسی جگہ ر  کوئی کہا  بیٹھ سکتا 

بہت بہت  ہے جہا  اس ی  عزت ہی محفوظ نہ ہو۔ اسے م  جناب ر  چھوڑتے ہیں اور یہا  ر  م  آگئے۔

 )نعرہ  ہائے تحسین(شکریہ۔ 
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 وزائنٹ آػ آرڈر۔جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

 ی،، جناب علی حیدر نور خاؿ نیازیم جناب سپیکر:

 Leader of theشکریہ۔ جناب سپیکرممیں بھی جس طرح جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

Opposition نےکہہ رہے تھے میں اس دؿ موجود تو نہیں تھا لیکن میں TV  ر  یہ سب کچھ دیکھا کہ ہماری

ایک محترؾ رکن ثمینہ خاور حیات  صاحبہ کے بارے میں اس ایواؿ میں جس قسم ی  زباؿ استعماؽ ی  گئی 

میں اس ی  بھروزر مذمت کرتا ہو ۔ کسی سے لاکھ نظریاتی اختلاػ سہی، میرا بھی اؿ سے نظریاتی 

بھی خاتوؿ کے لئے اس طرح ی  زباؿ  اس مقدس  اختلاػ ہے، میں حکومت کے ساتھ ہو  لیکن کسی

 expectایواؿ میں استعماؽ کرنا نہایت قابل مذمت ہے۔ م  اس ی  مذمت کرتے ہیں اور آ  سے یہ 

لیں گے۔ یہ ایواؿ ہے یہ کوئی بازار نہیں ہے جہا  بیٹھ کر آ   اس  noticeکرتے ہیں کہ آ  اس کا 

لیں گے اور اس  action  سے توقع کرتا ہو  کہ آ  اس کاطرح ی  بازاری زباؿ استعماؽ کریں۔ میں آ

  لافػ کارروائی کریں گے۔ شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(کے

 وزائنٹ آػ آرڈر۔شوکت عزیز  بھٹی: راجہ 

 ی،، بھٹی صاب!م جناب سپیکر:

جناب سپیکرممیری گزارش یہ ہے کہ جو بھی ہوا  اچھا نہیں ہوا۔ اس معزز   شوکت عزیز بھٹی: راجہ 

۔ ہماری چاہئےاؿ کے ہر رکن کو ایک دوسرے کے ساتھ عزت اور اترااؾ کے ساتھ پیش آنا ایو

colleague  بہن کے ساتھ جو ہوا لیکن   میں معذرت کے ساتھ کہو  گا کہ ابتداء انہو  نے ی  تھی  اور

مت کردئیے اس لئے م  دونو  کے لئے مذ  اداجذبات میں شیخ صاب! نے شاید کوئی الفاظ حد سے آگے

۔ ذاتی طور ر  نظریاتی، سیاسی اختلاػ سب کا حق بنتا ہے لیکن جب چاہئےیہ سلسلہ نہیں ہونا  ،کرتے ہیں

کریں گے تو پھر اس بات کے لئے تیار رہیں کہ وہ بھی شاید آ  ی  ذات کے  attackآ  کسی ر  ذاتی 

 (۔ )نعرہ ہائے تحسینچاہئےکرے گا۔  اس بات ی  بھی احتیاط کری  attackبارے میں

  وزائنٹ آػ آرڈر۔کرنل )ریٹائرڈ(شجاع خانزادہ:

 ی،،  کرنل شجاع صاب!م جناب سپیکر:
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ہے اس میں م  تقریباً سارے برابر Houseجناب سپیکرمیہ جو ہمارا  کرنل )ریٹائرڈ(شجاع خانزادہ:

 ہو  کہ یہ بڑا ہیں۔ یہا  ر  کوئی بھی کسی ر  فوقیت نہیں رکھتا ہے لیکن  ر سو  کا جو واقعہ ہوا ہے میں سمجھتا

ہے اور م   majorityتھا۔ دیکھیں، ہماری حکومت ہے، ہماری  چاہئےافسوسناک واقعہ تھا اس کو ہونا نہیں 

کرنا ہے۔  اگر شیخ صاب! کوئی جذبات میں آگئے تو میری  یہ  carryکو اپنے ساتھ Oppositionنے

suggestion !بات ختم ہوجائے گی۔ ، آکر معذرت کرلیں ہے  کہ اس واقعہ کو ختم  کیا جائے  اور شیخ صاب

سے  sidesاس لئے میں دونو    میں سمجھتا ہو  کہ یہ شیخ صاب! کا بڑا پن ہوگا اگر وہ معذرت کرلیں

request  !کرو  گا کہ یہا  سے بھی معذرت ہوجائے، ہماری ثمینہ بہن بھی معذرت کرلے، شیخ صاب

 )نعرہ ہائے تحسین(۔ تو ایک بات ختم ہوجائے گی ،بھی معذرت کرلیں

 وزائنٹ آػ آرڈر۔ سید ناظم حسین شاہ:

 

 

 سید ناظم حسین شاہم جناب سپیکر:

 جناب سپیکرم۔۔۔)شور و غل( سید ناظم حسین شاہ:

MR. SPEAKER: Order please, order please, order please, order 

please. Listen carefully.  

 ی،، شاہ صاب!م

ب سپیکرممیں کل یہا  ر  حاضر نہیں تھا۔ مجھے یہ اختیار   ہے اور نہ ہی میں یہ  جنا سید ناظم حسین شاہ:

چاہو  گا کہ آ  کے فیصلے کو میں کہو  کہ یہ غلط ہے۔ مگر میرے پاس یہ  کہنے کا اختیار ضرور ہے  کہ بڑا 

 نہ کچھ دے پن یہی ہوتا ہے، بڑا آدمی وہی ہوتا ہے جو چھوٹو  ی  ناجوازیا  برداشت کرےاور  اؿ کو کچھ

 taking،ہے on the giving sideکیونکہ دنیا میں اگر کسی ی  قدر ہے تو دینے سے ہی ہے۔  جو کچھ  ہے وہ 

side آ  یہا  ر   ،والے ر  کبھی دنیا اتنی خوش نہیں ہوتی اس لئے آ  کو اللہ تعالیٰ نے یہ اعزاز بخشا ہے

 سے اختلاػ رائے ہوتا ہے تو صد ا اس ی  لیل بیٹھے ہیں۔ یہا  ر  اختلاػ رائے ہوتا ہے اور اگر کسی

 ی  وجہ سے یا لاچ  ی  وجہ سے  ہوسکتا ہے کہ میری سوچ اس سابب سے نہ ہو جس اپنی کم علمی ،نہیں ہوتا
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طرح سے آ  ی  ہے مگر مجھے یہ تو حق حاصل ہے کہ میں اپنا مافی الضمیر بیاؿ کرسکو ۔ آ  نے کل 

 Ifجو فیصلہ دیا ہے کہ اؿ کو پندرہ پندرہ دؿ کے لئے، جو میں نے سنا ہے   لئےساجدہ میر اور فوزیہ بہراؾ کے

I am wrong I stand to be corrected  دیکھیں، میرا جھگڑا باہر ہوسکتا ہے، کسی ممبر سے کوئی جھگڑا

 bailہوجاتا ہے۔ مگر جب اس ی  involveمیں  203ہوجاتا ہے،  involveمیں  203ہوجاتا ہے، کوئی ممبر 

اؿ کا پارلیمای  میٹنگ میں جھگڑا ہوا، گو یہ غلط   He is permitted to enter into the Houseہوتی ہے 

میں نہیں  Houseنہیں کرتا۔ مگر گزارش یہ ہے کہ یہ endorseہوا اور میں کسی سابب سے بھی اس کو 

 وہا  ممبر  آپس میں دیکھیں، انڈیا  میں دیکھیں، انگلینڈ میں دیکھیںprecedentsکے  Houseہوا۔ آ  

 on the floor of the ہوتے ہیں۔ پچھلے ساؽ بھی میں انڈیا کا اجلاس دیکھ رہا تھا ممبر  تھاگتھم

Houseہو رہے تھے اس لئے میری یہ گزارش ہے کہ اؿ کو  تھاگتھم House  میں آنے کے لئےpermit 

ہمیں  تکلیف ہو اور آ  ر  بھی حرػ آئے  سے    قائم نہ ی  جائیں جن precedentsکیا جائے اور ایسی 

 کیونکہ جو واقعات باہر ہوتے ہیں۔۔۔

شاہ صاب!ممیں اس بارے میں آ  سے علیحدہ بات کرو  گا۔ بہت ہرببای ۔  شیخ  جناب سپیکر:

 علاؤالدین صاب!مآ  نے تماؾ بات سن لی ہے؟ 

میں بھی کچھ کہ زت چاہتا ہو  جناب سپیکرممیں نے بات سن لی ہے اور میں آ  ی  اجا شیخ علاؤالدین:

 عرض کردو ؟

 اس سے اب باہر نہیں نکلنا۔ ہرببای ۔  ،ی،، دائرے کا ذرا خیاؽ کیجئے جناب سپیکر:

جناب سپیکرمبات یہ ہے کہ  میں نے سب باتیں سن لی ہیں اور جس دؿ یہ واقعہ ہوا اس  شیخ علاؤالدین:

کا نہیں لکہ  پچھلی اسمبلی کے  tenureسمبلی کےاس ا ر  گزارش ی  تھی کہ floorدؿ بھی میں نے اسی 

tenure  کے تماؾ سیشن میں بھی بتایا جائے کہ میں نے کبھی کسی خاتوؿ کے بارے میں کوئی بات اپنی

اسلاؾ نے  میرے بارے میں بات ی  ہے اؿ سے میں یہ  ہطرػ سے شروع ی  ہے؟کل میری بہن صغیر

 گا ۔پہلے وزچھتا ہو  باقی بات بعد میں بتاؤ  

 ی،،آ  ادھر ی  بات نہ کریں۔:جناب سپیکر
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 پہلے آ  میری بات سنیں گے۔ ؟:جناب سپیکرممیں یہ بات کیو  نہ کرو شیخ علاؤالدین

 ی  طرػ سے شیم شیم کے نعرے( حزب اختلاػ معزز ممبراؿ ر اس مرحلہ )

MR.SPEAKER: Order please, Order please. 

اسمبلی میں اؿ کے بارے میں کوئی بات ہوتی تھی تو خدا ی  قسم :جناب سپیکرمجب پچھلی شیخ علاؤالدین

کر کے جاتی تھیں اور یہ point outکورؾ  نے سے پہلے میں اؿ کو روکتا تھا ۔ یہ اس گیٹ سے باہر جا

لگاتے تھے ۔ میں نے  ایک لفظ اپنی بہن کے بارے میں  ےدروازہ ھواؽ کردیکھتی تھیں اور لوگ پھر نعر

میں نے کسی کے بار ے میں نہیں بولا،میرے وزرے سیشن نکاؽ لئے جائیں لیکن جب میں  نہیں بولا لکہ  

فیصد عورتو  ی  سروس ی  بات کرو  اورمیں بلوچستاؿ میں پنجابیو  17اپاہج بچو   ی  بات کرو  ،میں 

کو یہ  کے قتل ی  بات کرو  تو محترمہ ثمینہ خاور حیات  جن کے  خانداؿ ی  بھی میں  عزت کرتا ہو  اؿ

ا بھلا ہتی  ہیں ۔ ہمیشہ کھڑی ہوتی ہیں اور بُر،اسابس ہی نہیں ہے کہ میرا اؿ کے ساتھ کیا تعلق ہے

بھی ہو  اور بھی تعلق ہے  میں نے  اپنی آنکھو  سے  حچودھری ظہیرالدین صاب! جن کا  میں  مدا

یہ کیا ہے ؟ پھر “  اٹھواٹھو ”چودھری ظہیرالدین کو دیکھا ہے کہ انہو  نے ہمیشہ اؿ لوگو  کو کہا ہے

 مجھے یہ کہتے ہیں کہ میں بازاری زباؿ بولتا ہو ۔

 ی  طرػ سے شیم شیم اور لوٹا لوٹا کے نعرے( حزب اختلاػ معزز ممبراؿاس مرحلہ ر  )

ا کہتا ہے ۔ آ  مجھے بتائیں کہ میں نے جناب سپیکرمہر آدمی اپنے نمبر بنانے  کے لئے  مجھے بُر 

 ؟ جیسے آ  نے حکم دیا  کیامیرا آ  سے رتہ  صرػ ایم ی  اے اور سپیکر کا ہے آ  کے حکم کے طابق 

میرا آ  سے رتہ  قبر تک کا ہے ،یہ سب کچھ بھاڑ میں جائے اور جب آ  مجھے حکم دیتے  ہیں تو میرے 

 لئے وہ آخری بات ہے۔ آ  نے مجھے حکم دیا کہ علاؤالدین اس کو ایسے کردو ،میں اسی دؿ آکر جو بہترین

۔ میرے بارے میں وہ الفاظ بولے گئے جو میں نے بولے ہی نہیں  الفاظ استعماؽ ہوسکتے تھے میں نے کہے

تھے۔ آ  جو  فیصلہ کریں بےشک آ  مجھے نکاؽ دیں میں ماؿ لو  گا لیکن آ  آ   اس بات کا فیصلہ 

ا ی  قسم میں تو ادھر کریں کہ  کیا میں نے کسی سیشن میں کبھی کوئی  بات اپنی طرػ سے شروع ی  ہے؟خد

 اس لئے نہیں دیکھتا ۔۔۔)قطع کلامیا (  دیکھتا بھی نہیں ہو

 آ  لوگ کیا کرتے ہیں ، آ  اؿ ی  بات ذرا غور سے سنیں۔:جناب سپیکر
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مت کرواور  ایسے:جناب سپیکرماب مسئلہ یہ ہے کہ اگر آ  نے مجھے حکم دیا کہ اس کوشیخ علاؤالدین

 House الفاظ بولےاور آ  میں پھر یہ بات کہتا ہو  کہ مجھے اس اس دؿ اپنی طرػ سے اچھےنےمیں 

 ی  عزت بہت عزیز ہے ۔ میں نہیں چاہتا کہ م  یہا  ر  تماشا بنیں لیکن ایک میری آ  سے درخواست

کے بھی ہیں میری وزری تقریرو  میں کوئی ایک tenureہے کہ جتنے سیشن بھی ہوئے ہیں اور  پچھلے  

کرو  گا کہ میں نے کسی کو کوئی غلط کہا ہےیا کسی کو resignمیں خود تولفظ دکھا دے آدمی بھی کوئی ایسا

اور اب دوسری .I will resign myselfتنگ کیا ہےیا کسی کے بارے میں کوئی غلط لفظ بولا ہےتو 

میری کسی بات سے   ،ی  عزت دیکھنی ہے Houseوزرے نے بات جو آ  نے حکم دیا ہے کیونکہ میں 

میں وہ الفاظ واپس لیتا توبہن یا کسی اور کو تکلیف ہوئی ہے یا دؽ  آزاری ہوئی ہے  ہور حیات یا صغیرخا ثمینہ

 ہو  ۔ )نعرہ ہائے تحسین(

جناب سپیکرممیں صرػ ایک بات کہو  گاکہ یہ معاملہ اس وقت  چلتا ہے جب میں کوئی بات 

floor ر   لانا چاہتا ہو  ۔ خدا ی  قسم میں نے اپنیstudent lifeہے کہ نتامیں اتنا نہیں پڑھا  اور خدا جا 

ساتھ  ےتھے جو کچھ میر studentنہیں تھااور آ  مجھ سے اچھے  studentآ  کو  پتا ہےکہ  میں اچھا 

ہوا ہے یہ ایک لمبی بات ہےلیکن جب سے میں سیاستداؿ بنا ہو  پتا نہیں کہ اللہ تعالیٰ کو کیا منظور ہے۔ 

 کے بعد وہ کتاں د دیکھنا شروع کرتا ہو  جو کبھی ور ر بھی نہیں ی  تھیں۔ یقین کریں کہ خدا ی  قسم فجر

شاید میں نہ پڑھتا لیکن  ہر نماز میں خدا ی  قسم اپنے ملک اور اپنے حلقے کے لوگو  کے لئے  دعا کرتا ہو  کہ 

گا؟ میں آ  سے میرے ہاتھو  سے کوئی بھلا ہوجائے لیکن اگر مجھے اسی طرح کیا جائے گاتو میں کیا کرو  

بھی دیں۔ میں نے اپنے الفاظ ی  معذرت کرلی صر ػ اس  rulingصرػ یہ چاہتا ہو  کہ آ  اپنی 

floor اور اسمبلی کے لئے کہ اللہ تعالیٰ اسمبلی کو عزت دے اور ہمارے لوگو  اور پاکستاؿ کو عزت 

 دے۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

ی خزانے سے  نہیں پیا اور ایک سر درد جناب سپیکرممیں نے آ  تک چائے کا ایک کپ سرکار

تک ی  گولی نہیں کھائی۔ کوئی بندہ مجھ ر  ثابت کر کے دکھائے کہ میں سرکار سے یا کسی اور سے کچھ لیتا 

ہو ؟مجھے کسی سے کوئی لاچ  نہیں ہے اور مجھے صرػ یہ لاچ  ہے کہ یہ میری جتنی عمر رہ گئی ہے اس کے 

 جاؤ  ۔ بہت شکریہ۔)نعر ہ ہائے تحسین(اندر میں لوگو  کا کچھ بھلا کر
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اور  ہیں ر  قسم کھا کر کہتے floor:جناب سپیکرمجب شیخ صاب! اس اسمبلی کے رائے محمد اسلم خاؿ

 سی بات رہ جاتی ہے۔ؿ کہ میں  اؿ ی  طرػ دیکھتا تک نہیں تو پھر کو ہیں حلفاًکہتے

 ی،،میرے خیاؽ میں اس ر  کافی بات ہوچکی ہے ۔:جناب سپیکر

 ایڈووکیٹ(:وزائنٹ آػ آرڈر۔،بسراءچودھری  شوکت محمود )رلیمای  یکرٹریی پا

 :جناب سپیکرم۔۔۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 :جناب سپیکرم۔۔۔جناب اعجاز احمد خاؿ

 ادھر دے رہا ہو ۔ floorآ  دونو  تشریف رھیں،میں ؟:آ  کیا کرتے ہیںجناب سپیکر

 ی،،لغاری صاب!م

:جناب سپیکرممیں بھی اس کمیٹی کا ممبر تھا جس کا اجلاس آ  کے چیمبر میں ریجناب محمد محسن خاؿ لغا

ہوا تھا۔ شیخ صاب! ی   اس معذرت کے بعد م  اس اسمبلی ی  کارروائی کے اندر ضرور حصہ لیں گے کیونکہ 

ہیا  م  اس اسمبلی میں اس لئے آتے  ہیں کہ م  کارروائی میں حصہ لیں اور جہا  حکومت ی  کمیا  یا کوتا

بہت ام  تھیں کل م  آ   وہ تھیں cut motionsجو نظر آئیں م  اؿ ی  نشاندہی کریں ،کل ی  ہماری

 ی  حکومت کے جو اخراجات ہیں ۔۔۔

 مجھے تو آ  جو مرضی کہتے جائیں ،مجھے آ  ی  بات کا غصہ نہیں آتا۔ی،م:جناب سپیکر

کہ میں آ   مراد تھی ی  ہیں ،میر:جناب سپیکرمآ  حکومت کا حصہ نہیںجناب محمد محسن خاؿ لغاری

اؿ ی  بات کری  تھی  تھیں decumbencyجو کے توسط سے حکومت کو کہہ رہا ہو  ۔ کل م  نے اؿ ی 

سے زیادہ تھیں ۔  amountی  گئی ہیں وہ ٹوٹل بجٹ ی   demandی   figuresجو م  نے  دیکھا کہ جتنی 

تو م  نے اؿ کا گیاکیا  incorporateکو  requestاگر اس وقت وزیر خزانہ ی  تقریر کے اندر ہماری 

شکریہ ادا کرنا تھا کہ انہو  نے بڑی اچھی روایت شروع ی  ہے۔  اگر اوززشن  ی  طرػ سے کوئی اچھی 

کرلیا جائے تو م  نے اس ر   incorporateی  بہتری کے لئے ہو تو اس کو بھی  تجویز آئے جو اس صوبہ

ہوا تھا اس کے اندر کچھ  incidentت یہ تھی کہ کل اور ر سو  کو جو ایک اؿ کا شکریہ ادا کرنا تھا لیکن با

چیزیں طے ہوئی تھیں اور کل آ  کے  چیمبر میں ہی طے ہوئی تھیں ۔ اس میں راجہ ریاض صاب! اور 
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لاءمنسٹر صاب! کا خیاؽ تھا کہ شیخ صاب! نے تھوڑا سا حد سے تجاوز ضرور کیا ہے اور پھر جو وزراءکراؾ والی 

 ر  جو باتیں ہوئیں تو اس کو ایسےfloor ہمارے پاس ی تھی تھی اس نے بھی  یہ بات ی  تھی لیکن اس کمیٹی

show اوززشن  والے نہیں آئے۔ جیسے کہتے ہیں کھبی دکھا  اس لئے کیا گیا کہ اوززشن   والو  کا قصور ہے

 " سجی ماری سانو "کے

 رہے ہیں ۔دےش یہ آ  مجھے کہہ رہے ہیں اور مجھے دو:جناب سپیکر

 کمیٹی میں جو کچھ ہوا اور جو کمیٹی کے لوگو  نے House:جناب سپیکرمجناب محمد محسن خاؿ لغاری

کل ہو جاتی ۔  apologyکیں، م  تو کل بھی آنے کے لئے تیار تھے اگر یہی بات کل ہو جاتی اور یہ  باتیں

اور اس کے بعد یہ بھی طے ہوا تھا  چیز ہوجائے،ایک چیز ہوئی ہے symbolicم  تو چاہتے تھے کہ کوئی 

بنا لیں  code of conductہوجائے اور اس میں ممبراؿ کا  code fileاور  میرے خیاؽ میں دوبارہ  

نہیں کرے گااور باقی لیڈراؿ کے بارے میں یہ بات  attackر  کے او کہ کوئی کسی کے ذاتی معاملات 

نہیں ہوا۔ ہا  کسی  attackکہ پارٹی لیڈراؿ ر  کوئی ذاتی  طے ہوئی تھی  تو پچھلے چھے مہینے سے آ  دیکھیں

نہیں  attackمیں  Houseر  اس کےاوپالیسی یا عہدے کے اندر عمل ر  ہوا ہوگا لیکن کسی ی  ذات 

نہیں ہوگا ۔ جب م  بائیکاٹ کر کے بیٹھے  attackبنالیں کہ کسی ی  ذات ر  codeہورہا تو اب م  ایک 

دیکھ رہا تھا ۔ وہا  ر  ایک  proceedingsی   1932اور 1952ی میں ر ای  ہوئے تھے تو میں لائبریر

کرتا تھا ،وہا  ر  آواز اونچی نہیں  addressکہہ کر  Hon, able memberممبر دوسرے ممبر کو 

اگر اسے ہمارے ر انے بزرگ دیکھیں تو وہ   چلا رہے ہیں Houseاٹھتی تھی۔ اب م  جس طریقے سے

 آرہے ہیں بنتےکے تقریباًسوساؽ سے ممبرز  Houseے خانداؿ کےافراد  اس ۔ میر گے شرمندہ ہو 

ہے۔ ایک میرا کزؿ  کے اندر اکتیسویں Houseمیرے خانداؿ ی  طرػ سےاس termاور میری یہ 

یوسف لغاری آ  نہیں  آیا ،وہ چوتھی پشت ہے اور اس کار  دادا،دادا اور با  اؿ ی  چوتھی پشت یہا  ر  

آتی ی  آ  ر  ذمہ دار ی  کے اندرجو ماحوؽ خراب ہونا شروع ہوا ہے اس  Houseیہ چل  رہی ہے۔

  ہے Houseہےکیونکہ آ  نے اس 

س

ُ
ُ
ئی جس آدمی سے بھی کو،کے ماحوؽ کو دیکھنا ہے ۔ انساؿ خطا کا پ

  اس کا بڑا پن ہے ۔ شیخ صاب!  نے اپنے الفاظ ر  ندامت کا  اہارر کیا لیناغلطی ہواس ی  معذرت کر

 oppositionاؿ کا بڑا پن ہے ۔ م  بھی کوشش کریں گے کہ یہ  لئےانہو  نے اپنے الفاظ واپس ہے،
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benchesکبھی کوئی ایسی بات  نہ ہو  جس ر  معذرت کری  پڑے۔  ی  طرػ سے بھی

کو اپنے الفاظ واپس لینے اور نہ ہی اس  کئے جائیں expungeوہ ہے جس کے الفاظ  Parliamentarianاچھا

جذبات میں ایسے اور ش کئی دفعہ جو، بونے  سے پہلے یہ سوچنا چاہئے کہ م  کیا بوؽ رہے ہیںپڑیں۔ ہمیں

 بہتر طریقے سے چلتیproceedingsکر لینی چاہئے تاکہ یہت اس ی  معذرپھر  الفاظ نکل جاتے ہیں تو 

 بتا دیں۔  code of conduct اس ر آ  ۔ ہرببای  کر کےرہیں

 شکریہ ی، ، بہت:ب سپیکرجنا

 وزائنٹ آػ آرڈر۔ )ریٹائرڈ(ذواار عر علی گوندؽ:میجر

 نہیں؟ یا کو بھی چلنے دینا ہے proceedings۔ م  نےٹھہریں ایک منٹ:ب سپیکرجنا

ہو رہی disturbمیر ی وجہ سے proceedingsجناب سپیکرماگرمیجر )ریٹائرڈ(ذواار عر علی گوندؽ:

 ہیں تو میں نہیں بولتا ۔ 

 ۔ائنٹ آػ آرڈر  وز محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 معاملہ ہوا  اس کے بعد شاید شور شرابے میںیہ جس دؿ ی، ، میری ایک بات سُن لیں۔ :ب سپیکرجنا

بات  سن نہیں پائے۔ میرے سامنے انہو  نے یہ بات ی  تھی کہ ثمینہ خاور حیات میری بہن ہیں  آ   وہ 

یہ بات  ہی انہو  نے  ہتا ہو  اس دؿ اگر اؿ ی  میری بات سے کوئی دلآزاری ہوئی ہے تو میں معذرت چا

 ہے آ  شاید سن نہیں پائے اور اس کے بعد کمیٹی بنی اور پھر پتا نہیں کیا بات  کر دی تھی۔ میں نے تو یہ 

 

سُُ

 خراب ہو گئے۔  ت مزیدمعاملا کلکچھ  ہوا اور 

 میں گزارش کرو  گی۔ سپیکر مب جنا محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 ایک کے تماؾ ممبراؿ نے House  سے یہ کہناچاہتا ہو  کہ آ  نے اور اس ،میں آی،:ب سپیکرجنا

 ۔)شور وغل(دکھانا ہےکر  بن کر ایک اچھے سیاستداؿ بنparliamentarianاچھے 

MR. SPEAKER: Order please, order please. This is not good. 

بن  Parliamentarianاچھی سپیکرمشکریہ۔آ  نے ابھی کہا کہ ایکب جنامحترمہ ثمینہ خاور حیات:

کہے اؿ کو مدنظر رکھ کر اور آ   یہ بھوؽ گئے آ  نے  بہت سے کلمات   اور  کر کےrespectی  Chair،کر
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آ  کو  ۔ میں لگتی ہو ۔ شیخ صاب! نے تو آ  سے اپنا رتہ  منوا  لیا بھی  بھتیجی آ  ی  کہ میں رشتے میں

تو میں اس رشتے کو  ہے  ا رتہ  آ  کے ساتھ بھتیجی  کاعبد الواحدصاب! ی  طرػ سے میر یاد کروا دو  کہ

 ۔۔مدنظر رکھتے ہوئے۔ 

 مبارک ہو، مبارک ہو۔ راناازؾم )شوروغل(معزز اراین  :

MR. SPEAKER: Order please, order please. 

 ۔بات کہی  میں اس کو مانتی ہو   جو   نےاس رشتے کو مدنظر رکھتے ہوئے  آمحترمہ ثمینہ خاور حیات:

 بڑی ہرببای  ۔ :ب سپیکرجنا

آ  کیا کہتے ہیں۔ جو  ،   کہئےہیں۔ آ Custodian of the Houseآ   محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 ہو  کہ میں سے ہتی دوسری بات میں آ  فخر ۔کرو  گیagreeسے آ  کہیں گے میں اس بات

opposition  اور  دت ر ویز الہی ٰ صاب! میراتعلق پاکستاؿ مسلم لیگ سے ہے۔میری قیا ،میں بیٹھی ہو

میرے ساتھ میری ساری جماعت کھڑی  آ  حسین صاب! ہیں اور مجھے فخر ہے کہ چودھری شجاعت

اس نے بتا دیا ہے کہ  ۔ آ  میرا گھمنڈ، میرا غرور، میری جماعت ہے،میری عزت ،وقار امیر ۔ہوئی ہے

میرا خانداؿ تو یہ ہے ،  اس  کا خانداؿجب یہ کہا گیا کہ ۔وہ میری فیملی ہے جو میرے ساتھ کھڑی ہوئی ہے

 اور میرے خانداؿ کو کوئی بُرا نہیں کہہ سکتا کیونکہ میرا خانداؿ بہت اچھا ،جو میرے ساتھ بیٹھا ہوا ہے

بات  کرو  گی اور  آ  ی  regardنیک خانداؿ ہے جو میر ے ساتھ بیٹھا ہوا ہے۔ میں آ  بھی آ  کا 

میں تو  نہیں کر سکتا کیونکہ لوٹے کو dictateمجھے کوئی یہا  سے  ؟کرنا ہے آ  بتائیے کہ مجھے کیا ،مانو  گی

 لوٹا ہی کہو  گی ۔ میں صرػ آ  ی  بات مانو  گی ، آ  بتائیے ۔ 

کے تماؾ معزز ممبراؿ میرے لئے نہایت ہی قابل اترااؾ ہیں۔ایک  Houseاس:ب سپیکرجنا

۔ اس قسم کے ماحوؽ سے آ  کو کوئی اچھا سبق نہیں ہرببای  فرمائیں ،دوسرے کا اترااؾ  آ  ر  واجب ہے 

 ۔ملے گا 

  ؟جناب سپیکر ماب آ  مجھے بتائیے کہ اب کیا کرنا ہے شیخ علاؤ الدین:

 ۔چھوڑیں  اس بات کو  ی، ،  آ :ب سپیکرجنا
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ی  عزت کا معاملہ ہے۔وزرے floorبات سُنیں ۔ وزرے میری  جناب سپیکرماب شیخ علاؤ الدین:

House  کا معاملہ ہے۔ ی  عزت 

 )شور و غل(ہے جو اؿ ی  قیادت نے اؿ کو دیا ہے۔  pointجناب سپیکر میہ وہ:شوکت عزیز بھٹی راجہ 

 ر  جناب محمد محسن خاؿ لغاری صاب!  احتجاجاً ایواؿ سے باہر جانے لگے( مرحلہ)اس 

 )شوروغل(لغاری صاب!مایک منٹ ذرا بیٹھیں۔:ب سپیکرجنا

Order please, order please. میں آ  کو بلاتا ہو ۔ ؟لغاری صاب! مآ  کدھر جا رہے ہیں 

 budgetاس میں زیادہ  ،یہ ایک سازش تھی ،جناب سپیکرمیہ بجٹ غلط  پاس ہوا ہےڈاکٹر سامیہ امجد:

figures  پاس ی  گئی ہیں ۔ 

 ۔وزائنٹ آػ آرڈر  جناب محمد اعجاز شفیع:

MR. SPEAKER: No point of order, no point of order. 

 اؿ ی  اپنی قیادت۔۔۔؟جناب سپیکرمیہ ہماری قیادت ر  کیسے الزاؾ لگا سکتے ہیںڈاکٹر سامیہ امجد:

 آ  تشریف رھیں۔  ؟مجھے بات کرنے دیں ،میں ایک بات کر رہا ہو :ب سپیکرجنا

 ۔وزائنٹ آػ آرڈر جناب محمد اعجاز شفیع:

 نہیں ، آ  بھی تشریف رھیں ۔ :ب سپیکرجنا

  پڑے گا۔ یہ جناب سپیکر مآ  کو عجاز شفیع:جناب محمد ا

 
 

 وزائنٹ آػ آرڈر سُ

 نہیں ، میں آ  ی  بات نہیں سُنتا۔ آ  مجھے بات کرنے دیں۔ :ب سپیکرجنا

 )قطع کلامیا (جناب سپیکر ممیری بات سُنیں۔ :شوکت عزیز بھٹی راجہ 

 .I say orderمجھے بات کرنے دیں ۔  پلیز محترؾ م :ب سپیکرجنا

  ۔جناب مآ  میری بات سُنیں اعجاز شفیع:جناب محمد

 اعجاز شفیع صاب! مآ  تشریف رھیں ۔پہلے آ  میری بات سُنیں۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکرممیری بات سُنیں۔ یہ ہمارے ساتھ نا انصافی ہے۔ڈاکٹر سامیہ امجد:
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میں  ، ہوequalمجھے بات کرنے دیں۔ میں سب کے لئے  ،محترمہ مآ  تشریف رھیں:ب سپیکرجنا

کے  House۔ جو کوئی اس قسم  ی  حرکت کرنے ی  کوشش کرے گا کہ اس ہو  کسی ایک کے لئے نہیں

 .I’ll take strong action against the man whosoever it may beماحوؽ کو خراب کیا جائے تو

 )نعرہ ہائے تحسین( 

 ۔وزائنٹ آػ آرڈر میجر )ریٹائرڈ(ذواار عر علی گوندؽ:

جلدی سے اپنی بات ۔گوندؽ صاب! مآ  بڑی دیر سےوزائنٹ آػ آرڈر ر  ہیںی،، :ب سپیکرجنا

 کریں۔ 

 جناب سپیکر مشکریہمیجر )ریٹائرڈ(ذواار عر علی گوندؽ:

 مجھے یہ گزارش کری  ہے۔ )قطع کلامیا (:شوکت عزیز بھٹی راجہ 

 کارروائی چلانے دیں۔ آ  آراؾ کیجئے۔ میں کہتا ہو   آ  آراؾ سے بیٹھیں ۔ مجھے آ  ی  :ب سپیکرجنا

جناب سپیکرمبہت شکریہ  کہ آ  نے مجھے وقت دیا میں ماحوؽ کو میجر )ریٹائرڈ(ذواار عر علی گوندؽ:

 کرنے کے  لئے آ smoothکو مزیدproceedingsمیں futureٹھیک کرنے کے لئے اور 

مائیں گے اور اس ر  عمل کے ذریعے کچھ تجاویز دینا چاہتا ہو ۔ میرا خیاؽ ہے کہ آ  اؿ   ر  غور بھی فر 

ھائی ساؽ ہو گئے ہیں بعض اوقات ہمیں کوئی بندہ ملتا ہے تو ہمیں پتا نہیں ہوتا کہ یہ  اڑبھی ہو  گا۔ ہمیں دو ،

ہےوہ بالکل seating planہے۔اس ی  وجہ یہ ہے کہ یہا  ر  جو colleagueہمارا ایم ی  اے 

disturbؿ  ہے ،مسلم لیگ)ؿ(کا کوؿ ہے،پیپلز پارٹی  کا کوئی پتا نہیں ہے کہ مسلم لیگ )ؼ(کا کو،ہے

صرػ  mikeیا speakerر  عمل کروایا جائے اورseating planکوؿ ہے تو ہماری یہ درخواست ہے  کہ 

ہو جو اپنی سیٹ سے بولے اور ہماری جو بہنیں ہیں ا ؿ کو بہتر مقاؾ دینے کے لئے اور شیخ علاؤ  onاس کا

 پڑے کہ میں  دائیں طرػ نہیں دیکھتا ،اؿ کو وہ اعلیٰ مقاؾ دیا جائے جہا   الدین صاب! کو یہ قسم نہ اھاری 

ہے صرػ وہا   Houseکر دی جائیں۔ وہ بھی allotر  صرػ آ  دیکھ سکیں  اور اؿ کو اور  والی سیٹیں 

 ہو۔ speaker onسے ہی اؿ کا 
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ر  خیاؽ کر  لینا چاہئے۔ آ  آ  ی  بات سب ی  سمجھ میں آگئی ہے اور م  سب کو  اپنے طور :ب سپیکرجنا

 ی   بڑی ہرببای  ،م  اس کے بارے میں کچھ بات کریں گے ۔ 

 جناب سپیکر ممیری بات سُنیں۔شیخ علاؤ الدین:

 

 

 شیخ صاب!  مآ  تشریف رھیں۔ :ب سپیکرجنا

 نہیں ، جنابمآ  میری بات سُنیں۔شیخ علاؤ الدین:

  کرتے ہیں ؟ شیخ صاب! مآ  تشریف رھیں ۔ حضر ت کیا:ب سپیکرجنا

 جناب سپیکر مآ  میری بات سُنیں۔شیخ علاؤ الدین:

 سینئر منسٹر کھڑے ہیں۔  جناب سپیکر:

جو الفاظ بولے میری معذرت کے بعددے  دیں کہ rulingجناب سپیکرمآ  اس ر  شیخ علاؤلدین:

 نے اؿ کو بہن نکاؽ لیں  میںproceedingگئے ہیں  کیا وہ الفاظ بنتے تھے  اور دوسری بات  میری وزری 

نہیں کہا۔ میری اپنی پانچ بہنیں ہیں اور چھٹی بہن ر  میں یقین نہیں رکھتا ۔ میں نے اؿ کو بہن نہیں کہا  اور 

میری معذرت کے  ،کہ میرے کہنے کے  بعد  چاہئےدینی rulingانہو  نے  جو الفاظ  بولے  اس ر  آ  کو 

 ۔۔بعد  پھر وہ الفاظ بولے گئے ۔

 ، وہ بعد میں بولے گئے۔ی، جناب سپیکر:

 تھا؟ چاہئےدیں کہ کیا  اؿ کو کہنا rulingآ  بتائیے ، آ  اس ر  شیخ علاؤالدین:

 یا نہ چلے؟ی  کارروائی چلے  Houseشیخ صاب!م آ  کیا چاہتے ہیں کہ اس جناب سپیکر:

 دیں۔rulingمیں یہ چاہتا ہو  کہ آ  اس ر  شیخ علاؤ الدین:

یف رھیں ۔ اب کوئی ایسی بات نہیں کرے گا  اور اگر  کرے گا تو میں آ  ی  ہرببای  تشرجناب سپیکر:

 اس کا نوٹس لو  گا ۔ی، ،سینئر منسٹر صاب!م
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جناب سپیکرممیں آ  کا انتہائی مشکور :)راجہ ریاض احمد(آبپاشی و قوت برقیوزیرسینئر وزیر /

 ہو ۔)قطع کلامیا (

 آرڈر پلیز۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکرممیں آ  کا انتہائی مشکور ہو  )راجہ ریاض احمد(: و قوت برقیوزیر  آبپاشیسینئر وزیر/

کہ آ  نے مجھے بات کرنے کا موقع فرام  کیا ۔ جیسا کہ آ  جانتے ہیں کہ میا  محمد نواز شریف  صاب! 

کے لافػ جو  کیس تھا  اس میں انہیں اجازت مل گئی ہے  میں اس  صاب! شہباز شریفمحمداور میا  

ی  طرػ سے  میا  محمد نواز شریف صاب!  اور میا  محمد شہباز شریف صاب! کو Houseوزرے 

 پیش کرتا ہو ۔)نعرہ ہائے تحسین( مبارکةد

کو بہت  (شہید)اس کے ساتھ ساتھ میں عرض کرو  گا  اور آ  بھی جانتے ہیں  کہ محترمہ بے نظیر بھٹو      

 نہ آئیں  آ  ی  جاؿ کو رہ ہ ہے  لیکن انہو  نے کہا انہیں  کہا گیا کہ آ  ملک میں ،سی دھمکیا  دی گئیں 

میں چاہتی اور میں اس ملک میں جمہوریت چاہتی ہو   ،کہ میں اس جمہوری سسٹم کے اندر رہنا چاہتی ہو 

ہو  کہ  اس ملک میں  لوگ منتخب ہو کر اسمبلیو  میں آئیں ۔ اب جب میا  محمد نواز شریف صاب!  ر  

ی  طرػ سے  اؿ سے گزارش کرتا ہو ،اؿ سے طابلبہ کرتا Houseگئی  تو میں اس کوئی پابندی نہیں رہ 

 کریں گے ۔۔۔supportہو   کہ وہ پنجاب میں کسی جگہ الیکشن لڑیں  م   اؿ کو

 یہ اؿ ی  صوابدید ہے۔ جناب سپیکر:

 میا  محمد نواز شریف صاب! سے ہماری:)راجہ ریاض احمد(آبپاشی و قوت برقیسینئر وزیر /وزیر

 گزارش ہے کہ  وہ قومی اسمبلی میں جائیں اور وہا  جا کر اپنا کردار ادا کریں۔ 

 یہ اؿ ی  صوابدید ہے۔ جناب سپیکر:

جناب والاماگر اجازت ہو تو میں بھی  گزارش کرو  :)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

 گا۔

 ی،،فرمائیںمجناب سپیکر:
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جناب ی    جناب سپیکرممیں چھوٹی سی تصحیح ۔شکریہ(:)چودھری ظہیرالدین خاؿقائد حزب اختلاػ

ی  طرػ سے مبارک باد دے دی ہے Houseاجازت سے کروانا چاہتا ہو  کہ وزیر آب پاشی نے  تماؾ 

۔ یہ اؿ کے اپنے معاملات ہیں ۔ ہمیں نہیں پتا کہ یہ روز آپس میں کس کس  بات ی  مبارک باد  دیتے ہیں  یا 

ا دینے کے لئے کہتے ہیں ۔ یہ اپنے  معاملات اپنے تک رھیں ، مبارکةدو  کے کسی نہ کسی یکرٹریی کو سز

 Houseوزرے  ،یہ اگر مبارکةد دینا چاہتے ہیں تو اپنی پارٹی ی  طرػ سے دیں ،پیغامات اپنے تک رھیں

 اپنی طرػ سے جو کہنا ہے کہیں۔   ،کا حصہ ہیںHouseی  بات نہ کریں۔ م  بھی اس 

 میا  صاب! ی  اپنی صوابدید ہے۔وہ جس طرح مناسب سمجھیں۔ یہ  جناب سپیکر:

 ۔:جناب والاممیری گزارش ہے کہ۔۔شوکت عزیز بھٹی راجہ 

 

 حارریک اتحقاقؼ

تشریف رھیں۔اب نہیں۔  چودھری عبدالوحید صاب! اپنی تحریک اتحقاقؼ پیش  جناب سپیکر:

 کریں۔ 

 والے  ایک ام  اور فوری سئلے  کو زیر میں حاؽ ہی میں وقوع پذیر ہونےجناب عبدالوحیدچودھری:

 بحث لانے کے لئے  تحریک اتحقاقؼ پیش کرتا ہو ۔

  مرحلہ)اس 

فک
ی 

 

ن

 ر   یو

ی 

 گرو  کے  معزز 

 

ن

 

ش

 سے حزب اقتدار   ا حتجاجًاً   اپنی  سیٹو   ممبراؿ

 حزب اختلاػ ی  جانب سے لوٹے،لوٹے ی  نعرہ بازی( ممبراؿ کھڑے ہو گئے اور معزز خواتین  

میری بات سن لیں۔  اس قسم کے الفاظ سے آ  ی  عزت میں اضافہ نہیں ہوگا۔  اس آ  سپیکر: جناب

 قسم کے الفاظ سے آ  ی  عزت میں کمی  ہوگی۔ )قطع کلامیا ( 

 ۔۔جناب والاماگر اجازت ہو تو ۔محترمہ صبا صادؼ:

 وزائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ عائشہ جاوید:

 اختلاػ ی  جانب سے لوٹی ، لوٹی ی  نعرہ بازی(حزب  ممبراؿ ر  معزز خواتین مرحلہ)اس 
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 Please Orderآ  ی  خواہش کیا ہے ؟ ،آ  مجھے  کارروائی چلانے دیں گے یا نہیںجناب سپیکر:

in the House.!انہیں منع کریں۔ آ  کا رویہ نا مناسب ہے۔  !چودھری صاب 

I say order. Order in the House. Order please. Order in the House. 

 آ  ماحوؽ کو خراب کر رہے ہیں۔  مجھے مجبور نہ کریں اور ہرببای  کریں۔ آ  ی   بڑی  ،دیکھیں

 )قطع کلامیا (ہرببای ۔ 

وزائنٹ آػ آرڈر۔جناب والامحکومت اور اوززشن  دونو  ی  بات جناب نجف عباس خاؿ سیاؽ:

  کلامیا (سنیں۔ م  آ  کا اترااؾ کرتے ہیں لیکن آ  دونو  ی  بات سنیں۔ )قطع

 آ  ی  ہرببای  ہے ۔جناب سپیکر:

 لافػ کارروائی م  اؿ ی  بات نہیں سنیں گے۔  یہ بے ضمیر ہیں۔ آ  اؿ کےمحترمہ سیمل کامراؿ:

 کیو  نہیں کرتے؟

محترمہممیں آ  سے کہتا ہو  کہ  آ  تشریف رھیں۔ میں لیڈر آػ اوززشن  سے جناب سپیکر:

  )قطع کلامیا (آ  ی  ہرببای  ہے۔ ،کارروائی کو چلنے دیںگزارش کرو  گا کہ  اؿ کو بٹھائیں۔ 

 وزائنٹ آػ آرڈر۔جناب سپیکرممجھے ایک منٹ دے دیں۔ جناب سعید اکبر خاؿ:

 ی،۔جناب سپیکر:

جناب سپیکرممجھے اس بات کا  افسوس ہے کہ  آ  ی   دو  دنو  ی  محنت  کے بعد   جناب سعید اکبر خاؿ:

کے تماؾ ممبراؿ کو  یہ اسابس ہونا House سمجھتا ہو  کہ ہمارے کا جو ماحوؽ بنا ۔ میںHouseاس 

میڈیا بھی دیکھ رہا اور آٹھ نو کروڑ عواؾ بھی  ،ی  کارروائی  صرػ م  نہیں دیکھ رہے Houseکہ اس  چاہئے

جو اور دیکھ رہے ہیں ۔ وزرے پاکستاؿ کے عواؾ  ی  آنکھیں ہمارے اور  لگی ہوئی ہیں  اور ہمارا جو طریق کار 

۔میں پہلے بھی اس کے لئے  کوشش کرتا رہا  چاہئےرویہ ہے اس کو درست کرنے ی  از خود  کوشش کری  

گورنمنٹ نے  اور اوززشن  کے ممبراؿ نے  اؿ حالات کو جو  ،ہو ۔ جس خوش اسلوبی سے  آ  نے

 داری سے تھے  اؿ کو ختم کیا  اور اوززشن  یہا  تشریف لائی  میں یہ نہایت دیانتtenseر سو  سے 

اب سمجھتا ہو   کہ کوئی کارروائی  بغیر اوززشن  کے  مکمل ہوتی  ہے  اور نہ ہی اس کو کوئی مکمل سمجھتا ہے۔ 
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ح و بود د کے لئے اس بجٹ  ی  فلا کہ آ  بجٹ اجلاس ہے اس صوبہ چاہئےہمیں اس بات ر  اسابس ہونا 

نے پاس ہونا ہے  اور اؿ ی  بہتری کے لئے یہ بجٹ استعماؽ  ہونا ہے اس لئے ہمیں تماؾ دوستو  کو  اپنے 

رویے درست کرنے ہو  گے اور عواؾ میں اگر م  نے اپنی نیک نامی بنای  ہے  تو ہمیں اپنے تماؾ ذاتی 

عواؾ ی  بہتری کے لئے ہمیں سوچنا ہوگا ۔  اور  کو خاطر میں لانا ہوگامفادات  یا ذاتی انا کو چھوڑ کر عواؾ ی  انا

میں تماؾ ممبراؿ سے گزارش کرتا ہو   کہ اس کارروائی کو خوش اسلوبی سے چلنے دیں  تاکہ لوگ جو ہمیں 

ی   ی  عواؾ دیکھ رہے ہیں  اؿ کو یہ اسابس ہو کہ  یہ اپنی ذات سے نکل کر  پاکستاؿ ی  عواؾ ی   اور صوبہ

اس سئلے  کو  ان طریقہ سے  اب اس لئے میری یہ گزارش ہے کہ  بہتری کے لئے سوچتے ہیں

resolve کیا جائے۔ 

  ـاب  عبدالوحید چودھری صاب! اپنی تحریک اتحقاقؼ پیش کریںبہت شکریہ۔جناب سپیکر:

کرنا چاہتا جناب سپیکرممیں بجٹ سے متعلقہ ہی بات  ـوزائنٹ آػ آرڈر جناب نجف عباس خاؿ سیاؽ:

  ـبھی جانتا ہو  rulesمیں قانوؿ بھی جانتا ہو   ،ہو 

 ـپھر بولنا توجب یہ ٹائم آئے گا جناب سپیکر:

 ـجناب سپیکرممیں انتہائی ضروری بات کے لئے ٹائم مانگ رہا ہو  جناب نجف عباس خاؿ سیاؽ:

 ـ  کہ آ  تشریف رھیںمیں بار بار کہہ رہا ہو ـمیں کہہ رہا ہو  کہ آ  تشریف رھیں جناب سپیکر:

  ـآ  ی  بڑی ہرببای  

جناب سپیکرممیرے علاقے ی  ساڑھے تین لاکھ عواؾ متاثر ہو رہی ہے  جناب نجف عباس خاؿ سیاؽ:

 ـ

  ـاس وقت بات کرناتوجب ٹائم آئے گا  ـمیں آ  کا شکر گزار ہو  ـآ  ی  ہرببای   جناب سپیکر:

  ـمیری بات سنیں ،کم ہیںجناب سپیکرمآ  حا جناب نجف عباس خاؿ سیاؽ:

اس وقت بولیں توجب موقع آئے گا  ۔اس طرح نہیں ۔ی، ، میں سنو  گا لیکن ابھی نہیں  جناب سپیکر:

میں نے اؿ  ـآ  ہرببای  کریں  ـنجف سیاؽ صاب!ممیں بار بار آ  کو کہہ رہا ہو   ـیا پھر آ  کل آ جاتے 

  ـدو  گا میں آ  کو ایسا نہیں کرنے  ـدیا ہوا ہے floorکو 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 22

 

689 

کا  Houseاوززشن  اس  ـآ  اوززشن  کو اچھی آنکھ سے دیکھا کریں  جناب نجف عباس خاؿ سیاؽ :

 ۔۔۔فنانس منسٹر صاب! تشریف رکھتے ہیں میں اؿ ی  موجودگی میں عرض کرناچاہتا ہو  کہ ـن ہے 

نکھیں بہت اچھی اللہ کے فضل سے میری آ ـمیں آ  کو بڑی اچھی آنکھ سے دیکھتا ہو   جناب سپیکر:

نہ  interruptدیا ہوا ہے آ   floorمیں نے اؿ کو   ـہیںہی یہ سب دیکھ ر  اورآ  کو دیکھ رہی ہیں ،ہیں

 ۔چودھری صاب! آ  اپنی تحریک اتحقاقؼ پیش کریں ـکریں 
 

 چیئرمین انٹرمیڈیٹ بورڈ ملتاؿ ی  جانب سے معزز رکن اسمبلی 

 کرواناکے لافػ جھوٹی اور من گھڑت خبریں شائع 

میں حاؽ ہی میں وقوع پذیر ہونے والے ایک ام  اور فوری مسئلہ کو زیر  جناب عبد الوحید چودھری:

معاملہ  ـبحث لانے کےلئے تحریک اتحقاقؼ پیش کرتا ہو  جو اسمبلی ی  فوری دخل اندازی کا متقاضی ہے 

 انٹرمیڈیٹ انڈ  یکنڈرری کو تقریباً ایک سے دو بجے کے دوراؿ چیئرمین 2010مئی ۔27یہ ہے کہ مورخہ 

میرے ساتھ محترؾ عامر سعید انصاری  ـمیں ایک کاؾ کے سلسلے میں حاضر ہوا  ،بورڈ ملتاؿ کے دفتر میں

م  نے چیئرمین ۔پارلیمای  یکرٹریی پنجاب اور رانا شاہد الحسن )بھائی رانا محمود الحسن ایم این اے (بھی تھے 

ت ی  تو پہلے اس نے کہا کہ میں یہ کاؾ نہیں کر سکتا کیونکہ کسی ایم سے اپنے اس جائز کاؾ کے سلسلہ میں با

بعد ازا  اس   ـی  اے ، پارلیمای  یکرٹریی یا ایم این اے نے مجھے بطور چیئرمین بورڈ تعینات نہ کروایا ہے

 نے ہمارے ساتھ وعدہ کیا کہ جس لیڈی اہلکار ی  م  سفارش کرنے گئے تھے اس کو اس ی  جگہ ر  ہی کاؾ

 جائیں گے female wingاور maleر   ءکرنے دیا جائے گا لیکن کاؾ ی  زیادتی ی  بنا

ئ

علیحدہ علیحدہ کر دی 

کے  commitmentاتفاؼ کیا اس  سےم  نے موصوػ آفیسر ی  اس بات  ـاس طرح کاؾ کم ہو جائے گا 

چیئرمین کے دوراؿ  اس سارے واقعہ ـبعد اس نے ہمیں چائے پلائی او رم  اپنے گھرو  کو واپس آ گئے

 2010مئی ۔29چیئرمین بورڈ نے مورخہ  ـبورڈ کے دفتر میں یکرٹریی بورڈ اور دیگر افسراؿ بورڈ بھی تھے 

موصوػ آفیسر نے اخبار  ـاخبارات  میں من گھڑت اور جھوٹے الزامات م  ر  لگا کر خبر شائع کروا دی   ی 

میں پیش  governing bodyبورڈ ی   کو 2010جوؿ ۔2مورخہ ی  خبر لگوانے ر  ہی اکتفا نہ کیا لکہ  یہ معاملہ 

بعد ازا  موصوػ آفیسر نے  ـیہا  ر  بھی اس نے م  ر  جھوٹے اور من گھڑت الزامات لگائے ـکر دیا 
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 ـر  تھی  medical leaveمذکورہ لیڈی اہلکار کو معطل کردیا جس ی  م  سفارش کرنے گئے تھے حالانکہ وہ 

جھوٹے الزامات لگانے اور بعد ازا  انہیں من گھڑت  ،رات  میں من گھڑتاس کے ہمارے لافػ اخبا

میں پیش کرنے سے ہمارا اتحقاقؼ مجروح ہوا ہے لہذا میری اس  governing bodyاور جھوٹے الزامات کو

تحریک کو ایواؿ میں پیش کرنے ی  اجازت دی جائے اوراسے  باضابطہ قرار دیتے ہوئے مجلس اتحقاققات 

  ـکیا جائے کے سپرد 

  ـسن لیں short statementی، ، رانا صاب!ماؿ ی جناب سپیکر:

ی  ضرورت  short statement)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب  سپیکرماس میںوزیر قانوؿ و پارلیمای  امور

اس کا جواب موصوؽ نہیں ہوا لہذا اس کا جواب آ  ۔اس لئے نہیں ہے کہ مجھے آ  ہی اس ی  کای  ملی ہے

 ۔۔۔کے طابق  اگر وہ چاہیں گے تو satisfactionہے تو پھر اس کے بعد ممبر ی  جاتا 

 ـرانا صاب!مذرا اونچا بولیں  سید ناظم حسین شاہ:

کو ہمیشہ یہی مسئلہ رہتا ہے اس کا کوئی  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:شاہ صاب!وزیر قانوؿ و پارلیمای  امور

 ـ چاہئےمستقل حل ہونا 

 ـرانا بن کر جواب دیں ،  سرگوشیو  میں بات نہ کریںآ سید ناظم حسین شاہ:

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکرممیں یہ عرض کر رہا تھا کہ معزز ممبر نے وزیر قانوؿ و پارلیمای  امور

اس  ی  کای  بھی مجھے ابھی  ۔کا جواب موصوؽ نہیں ہوا ؿتحریک اتحقاقؼ میں جن نکات کو اھاریا ہے ابھی ا

کوشش کرو  گا کہ اس کا جواب بھی موصوؽ ہو اور انھو  نے جن معاملات ی  نشاندہی ی  میں  ـملی ہے 

ہو گئی تو ٹھیک ہے ورنہ  satisfactionبھی کروایا جائے اس کے بعد اگر معزز ممبر ی   redressہے انہیں 

 ـلیںفرما  pendingکے لئے  next dayاسے کمیٹی کے سپرد کر دیں گے  اس لئے آ  اسے کل یا پھر 

 مجھے بتائیں کہ آ  کب تک روزرٹ منگوا لیں گے ؟ جناب سپیکر:

کو اسے  next day)رانا ثناء اللہ خاؿ(:اگر آ  کل کا دؿ دے دیں  تو وزیر قانوؿ و پارلیمای  امور

resolve ـکر لیں گے 

MR. SPEAKER: Next week?  
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 ۔میں روزرٹ منگوا لو  گا next day کل سے ۔)رانا ثناء اللہ خاؿ(:نہیںوزیر قانوؿ و پارلیمای  امور

 ۔ی  جاتی ہے pendingیہ تحریک اتحقاقؼ ر سو  کے لئے  جناب سپیکر:

کے ساق  قائد حزب  House)چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناب سپیکرماس قائد حزب اختلاػ

میں  visitor galleryاختلاػ جناب اکراؾ ربای  صاب! آ  بڑی دیر کے بعد تشریف لائے ہیں اور ابھی 

 ـمیں انہیں خوش آمدید کہتا ہو  ـموجود ہیں 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔کرتے ہیں welcomeم  اؿ کو  جناب سپیکر:

جناب سپیکرمآ  کے حضور درخواست ہے کہ میری بھی تحریک  جناب نجف عباس خاؿ سیاؽ:

اگر یہ ٹائم گزر  ـ ہےکے متعلق financeاتحقاقؼ ہے مجھے بھی ٹائم دیا جائے  اور میری یہ تحریک اتحقاقؼ 

 ۔گیا تو میرے ساڑھے تین لاکھ عواؾ متاثر ہو  گے

 ـسا نمبر ہے؟ میرے پاس تو آ  ی  تحریک ی  کای  نہیں ہےؿ آ  ی  تحریک اتحقاقؼ کا کو جناب سپیکر:

 آ  ی  تحریک میرے دفتر میں آئی ہے ؟

 ـکر دی گئی ہے rejectمیں نے جمع کروائی تھی لیکن وہ  جناب نجف عباس خاؿ سیاؽ :

  ـہو گئی ہے تو پھر آ  تشریف رھیں rejectاگر جناب سپیکر:

 ۔آ  مجھے پیش کرنے دیں ـیہ تحریک اتحقاقؼ بنتی ہے  جناب نجف عباس خاؿ سیاؽ:

 

 سرکاری کارروائی

وہا  بیٹھ کر آ  کے ،آ  اسے میرے پاس لے کر آئیں ،میں آ  کو چیمبر میں بلاتا ہو  جناب سپیکر:

آ  کے ایجنڈے ر  حسب ذیل  ـاب م  سرکاری کارروائی شروع کرتے ہیں  ـت کرو  گاساتھ با

 ۔ئی ہےاکاررو

1. The Punjab Finance Bill, 2010 (Bill No. 15 2010  

2. Laying of Schedule of Authorized Expenditure for the year 

2010-11. 
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3. The Punjab Industrial Relations Ordinance 2010 (Ordinance 

No. II of 2010) 

4. The Institute of Southern Punjab, Multan Bill, 2010 (Bill No. 16 

of 2010) 

5. The Lahore Leads University Bill, 2010 (Bill No. 17 of 2010) 

6. The Global Institute Lahore Bill, 2010 (Bill No. 18 of 2010) 

 ۔اؤسپیکر بند کر چودھری عامرسلطاؿ چیمہ:

 ـ مینو  بند کرانا چاہندے  او یا مائیک بند کرانا چاہندے اوجناب سپیکر:
 

 مسودہ قانوؿ

 )جو زیرغور لایاگیا(

 2010مسودہ قانوؿ مالیات پنجاب مصدرہ
MR. SPEAKER: The Punjab Finance Bill, 2010 (Bill No. 15 of 2010). 

The first reading starts. Now, we take up The Punjab Finance Bill, 2010. 

Minister for Finance! 

MINISTER FOR FINANCE (Mr. Tanvir Ashraf Kaira): Sir, I 

move: 

“That The Punjab Finance Bill, 2010, be taken into 

consideration at once.’’ 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 

“That the Punjab Finance Bill, 2010, be taken into 

consideration at once.’’ 

The motion moved and the question is: 

“That the Punjab Finance Bill, 2010, be taken into 

consideration at once.’’ 

(The motion was carried) 
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MR. SPEAKER: Now, the second reading starts. Now, we take up the 

Bill clause by clause. 

CLAUSE-2 

MR. SPEAKER: Now, clause 2 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 2 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE-3 

MR. SPEAKER: Now, clause 3 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 3 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE-4 

MR. SPEAKER: Now, clause 4 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 4 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

 وزائنٹ آػ آرڈر۔جناب نجف عباس خاؿ سیاؽ :

 ی،،فرمائیںمجناب سپیکر:

ی  آواز زیادہ  ”Noes“ی  آواز کم ہے جبکہ  ”Ayes“ جناب سپیکرمجناب نجف عباس خاؿ سیاؽ:

  آ  انصاػ کریں۔ہے اس لئے

سیاؽ صاب!مکیا گنتی کروا لیں؟ کیا ابھی گنتی کروا لو ؟میرے اختیار میں تو یہ ہے کہ میں جناب سپیکر:

 گے؟ یں دو ۔اگر گنتی میں آ  ی  تعداد کم ہوئی تو پھر کیا کر گنتی کروا  

کہہ رہا ہو   میں تو یہ ،میں گنتی کے لئے نہیں کہہ رہاجناب سپیکرمجناب نجف عباس خاؿ سیاؽ:

 کہنے والو  ی  آواز زیادہ اونچی ہے۔ ”Noes“کہ
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CLAUSE-5 

MR. SPEAKER: Now, clause 5 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 5 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

CLAUSE-6 

MR. SPEAKER: Now, clause 6 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause 6 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried) 

 تعداد بے شک زیادہ ہے لیکن اس وقت آواز حکوی ا ممبراؿ ی جناب سپیکرممحترمہ سیمل کامراؿ:

 ہماری زیادہ ہے،انصاػ کریں۔

 ی،،نہیں۔مجھے نظر بھی آتا ہے۔میرے پاس دیکھنے کے لئے عینک بھی ہے۔جناب سپیکر:

 

NEW CLAUSE-7 

MR. SPEAKER: An amendment has been inserted. Finance Minister 

may move it. 

MINISTER FOR FINANCE:(Mr. Tanvir Ashraf Kaira) Sir, I move: 

"That after clause 6 of the Bill, as introduced, the 

following new clause 7 shall be inserted:- 

7.Amendment in Act I of 2008.- In the Punjab 

Finance Act, 2008 (1of 2008)-  

(a) section 6 shall be omitted; and 

 (b) the Schedule shall be omitted." 

MR. SPEAKER: The amendment moved is: 
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“That after clause 6 of the Bill, as introduced, the 

following new clause 7 shall be inserted:- 

7.Amendment in Act I of 2008.- In the Punjab 

Finance Act, 2008 (1of 2008)-  

(a) section 6 shall be omitted; and 

 (b) the Schedule shall be omitted.” 

 کورؾ ی  نشاندہی

 کرتا ہو ۔ point outمیں کورؾ جناب سپیکرموزائنٹ آػ آرڈر۔جناب نجف عباس خاؿ سیاؽ:

 سیاؽ صاب!مآ  نے کیا کہا ہے؟جناب سپیکر:

 نہیں ہے۔کورؾ میں  Houseمیں نشاندہی کرتا ہو  کہ جناب سپیکرمجناب نجف عباس خاؿ سیاؽ:

ہو چکا ہے لہذا گنتی ی  point outمیں آ  کو شاباش دیتا ہو ۔کورؾ سیاؽ صاب!مجناب سپیکر:

 جائے۔)گنتی ی  گئی(

 کورؾ  نہیں ہے لہذا پانچ منٹ کے لئے گھنٹیا  بجائی جائیں۔

 پانچ منٹ کے لئے گھنٹیا  بجائی گئیں(اس مرحلہ ر )

 ر  گنتی ی  گئی( مرحلہگنتی ی  جائے۔)اس ہ دوبار:جناب سپیکر

 کورؾ  وزرا ہے، کارروائی کا آغاز کیا جاتا ہے۔ 

 

 2010مسودہ قانوؿ مالیات پنجاب مصدرہ

 )۔۔۔جاری(               

MR SPEAKER: The amendment moved and the question is: 

“That after clause 6 of the Bill, as introduced, the 

following new clause 7 shall be inserted:- 

7.Amendment in Act I of 2008.- In the Punjab 

Finance Act, 2008 (1of 2008)-  

(a) section 6 shall be omitted; and 
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 (b) the Schedule shall be omitted.” 

 (The motion was carried) 

 

 ی صاب!منہیں، نہیں۔ آ  تشریف رھیں، آ  تشریف رھیں۔ ی،، چودھرجناب سپیکر:

 Houseجناب سپیکرممیری استدعا ہے کہ  یہا  ر  :(ؿچودھری ظہیر الدین خاقائدِ حزب اختلاػ )

چلا ہے  processمیں معزز ممبراؿ، میں پھر دوہراتا ہو  کہ معزز ممبراؿ تشریف  فرما ہیں۔ یہ جو اتنا سارا 

18کے اندر ایک processاس 

th

 amendment ہے کہ جو لوگ اپنی آئی ہے جس کے اندر ایک فیصلہ 

 کرنے کا حق رکھتا ہے۔ reference moveوفاداریا  تبدیل کریں اؿ کے بارے میں پارٹی لیڈر 

 شہباز شریف(ایواؿ میں تشریف لائےمحمد ر  وزیر اعلیٰ )میا   مرحلہ)اس 

 (گئےلگائے ےشیر آیا، شیر آیا کے نعر تو

  اور یہا  ر  وہ ہرےے یاں  ہیں نہوں  نے ووٹلیکن یہ اگلی اسمبلی سے ہے اور چونکہ عدلیہ آزاد ہے

کہا تو جو ممبراؿ ہماری پارٹی کے ٹکٹ ر  منتخب ہو کر  “No”میں م  نے legislationدیا ہےآ  ی  اس  

 Money Billوہ سارے یہا  ر  تشریف فرما ہیں انہو  نے آ    ۔کہا ہے“Yes”آئے ہیں انہو  نے

  ہوا ہے وہ اؿ کے ناؾ نوٹ کر رہے ہیں تو م  ابھی اؿمیں ووٹ دیا ہے اور یہا  ر  میڈیا بیٹھا

اگر آ  اؿ کے لافػ کارروائی نہیں کریں گے تو میں یہا   ،بھیجیں  گے referenceکے لافػ آ  کو   

کریں۔  power useی   Suo Motuسے چیف جسٹس آػ پاکستاؿ سے اپیل کرتا ہو  کہ  وہ اس ر  اپنی

 )قطع کلامیا (

 Minister forی،،  Order pleaseمہمآ  تشریف رھیں۔ سیاؽ صاب!ممحتر:جناب سپیکر

Law.) قطع کلامیا( 

جناب سپیکرممحترؾ قائد حزب اختلاػ نے جو بات ی  :(ؿرانا ثناء اللہ خاوزیر قانوؿ و پارلیمای  امور )

18 ہے، یقیناً

th

 amendment اطلاؼ  میں یہ چیز ہوئی ہے لیکن جیسے انہو  نے خود فرمایا کہ اس کاnext 

General Elections اس میں ایک بات بڑی واضح ہے کہ کوئی بھی پارلیمای  پارٹی جو ایک  ۔سے ہوگا

کے ساتھ جو فیصلہ کرے گی وہی پارلیمای   majorityلڑ کر آئے پارلیمای  پارٹی  electionانتخابی نشاؿ ر  
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ؾ قائد حزب اختلاػ کے اس پارٹی کا فیصلہ ور ر ہوگا۔ میں آ  سے گزارش کرو  گا کہ آ  محتر

challenge  کو قبوؽ کریں۔ اگرmajority  کےsignature otherwise  ہوئے تو پھر اسی الافقی ضابطے

 کا اطلاؼ قائد حزب اختلاػ اور  اؿ کے باقی ساتھیو  ر  ہوگا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

صاب! بڑے منجھے  Law Ministerجناب سپیکرم:(ؿچودھری ظہیر الدین خاقائد حزب اختلاػ )

 دوہوئے سیاستداؿ ہیں میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ نہوں  نے آ  ووٹ دیا اؿ میں پیچھے میری 

بہنیں ہیں جن میں  میری  ایک بہن کا ناؾ نسیم لودھی اور دوسری  بہن کا ناؾ صبا صادؼ ہے۔ میں گزارش کرنا 

کے  آ  کے دفتر میں جمع کرائی گئی ہے، نہ ابھی کر  majority establishچاہتا ہو  کہ اس لمحے تک اپنی 

کرنے ی   removeکے  Opposition Leaderتک کوئی بات ہوئی ہے اور یہ اس وقت تک ہے لیکن جو 

بات ہے  میں نے کہا تھا کہ اؿ میں سے کوئی بھی یہا  ر  آ کر ابھی کہے کہ ہا ممیں مسلم لیگ )ؿ(کا 

کرتا ہو ، یہ تو حکومت oppose ہو  اور میں اؿ کے بجٹ کو مخالف ہو ، میں اؿ ی  قیادت کا مخالف

 میں جا چکے ہیں۔

 evenجناب والامجو لوگ اوززشن  میں اپنا کردار نبھانا چاہتے ہیں وہ اگر چند لوگ بھی رہ گئے،  

ہ ہو  گا۔ اگر  اوززشن  کرنے والا  میں اکیلا بھی رہ گیا تو باقی حکوی ا ارکاؿ ہو  گے اور میں اوززشن  کا بند

 شکریہ)قطع کلامیا (

 ,I say, order. I say, order. I sayی،، بھٹی صاب!م .No please. No please:جناب سپیکر

order.) قطع کلامیا( 

ارکاؿ ی  دستخط شدہ لسٹ آ  کے  52جناب سپیکرمہماری طرػ  سے :شوکت عزیز بھٹی راجہ 

Chamber  میں موجود ہے۔ میری طرػ سےchallenge  کہہےOpposition Leader  کے ساتھ

ہوئی تو میں رکنیت سے استعفیٰ دے دو  گا۔ میں یہ مانتا ہو  کہ میرے معزز رکن کو  majorityاگر 

Muslim League Ladies Party   ی  اکثریت حاصل ہے اور اؿ کے پاس ایواؿ ی  رکنیت ی   اکثریت

س کو اپنی اکثریت ثابت  کرنا پڑتی ہے تو یہ ہوتی ہے تو ا leadership challengeنہیں ہے۔ جب کسی ی  

 آ  کے سامنے اپنی اکثریت ثابت کریں۔)قطع کلامیا (
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 آرڈر پلیز۔ آرڈر پلیز۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکرممیں آ  ی  خدمت میں یہ گزارش  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمای  امور

میں نہیں ہوتا وہ سپیکر کے چیمبر میں ہوتا  Houseکا فیصلہ  کرو  گا  کہ کسی بھی پارلیمای  گرو  ی  اکثریت

لیگ کے پارلیمای  گرو  ی  اکثریت کا فیصلہ ہونا ہے تو آ  اؿ دونو  گرووز  کو اپنے  (ؼ )اگر ،ہے

چیمبر  میں بلائیں اور وہا  ر  اکثریت کا فیصلہ فرما دیں۔ آ  میں سمجھتا ہو  کہ ایجنڈے ی  کارروائی  کو 

  جائے۔ آگے چلایا

 وزائنٹ آػ آرڈر۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 لغاری صاب!موزائنٹ آػ آرڈر اس کارروائی کے دوراؿ نہیں ہو سکتا۔  جناب سپیکر:

 چاہتا ہو ۔ جناب سپیکرممیں آئین پاکستاؿ کے حوالے سے بات کرنا جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 آ   پہلے پڑھ لیں۔ جناب سپیکر:

میں جو ماحوؽ بنا ہوا ہے اگر م  اس کو  Houseجناب سپیکرماس وقت  ؿ لغاری:جناب محمد محسن خا

 کریں گے تو زیادہ  بہتر ہوگا۔ dealآئین کے طابق 

 آ  فرمائیں کہ آ  کیا کہتے ہیں؟ جناب سپیکر:

میں   واضح A-63جناب سپیکرمآئین پاکستاؿ یہ کہتا ہے  اور اس کا  آرٹیکل  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 Resigns from the membership of his۔کس طرح ہوتا ہے۔ ایک ہےdisqualifyلکھا ہے کہ  ممبر

political party 

 آ  اکیلے نے  نہیں پڑھا۔)قطع کلامیا (،یہ سب نے پڑھا ہوا ہے جناب سپیکر:

 constitutionalجناب سپیکرمآ  شورشرابا کرا رہے ہیں۔ آ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

violation  کر رہے ہیں۔ 

نہ دیں۔  میں آ  کا  commentsمیں نہیں کر رہا۔  آ  ہرببای  فرمائیں اور مجھ ر  ایسے  جناب سپیکر:

 مشکور ہو  گا۔ 
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 آ  ایسے کاؾ نہ کریں۔   :جناب نجف عباس خاؿ سیاؽ

 آ  تشریف رھیں۔ میں چیمبر میں  آ  ی  باتیں سنو  گا۔  مسیاؽ صاب! جناب سپیکر:

 جناب سپیکرم کیا آئین پاکستاؿ ی  کوئی حیثیت نہیں ہے؟ محسن خاؿ لغاری: جناب محمد

 کوؿ کہتا ہے کہ اس ی  حیثیت نہیں ہے۔یہ آ  کہہ سکتے ہیں میں تو نہیں کہہ سکتا۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکرمتو پھر آ  اس ر  عملدرآمد کرائیں اور ہمیں سنیں۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

جو بات کرنا چاہتے ہیں میں وہ سمجھ رہا ہو ۔ اب یہ شورشرابا کس طرح سے ہو رہا آ   جناب سپیکر:

 آ  مجھے بتائیں۔ ؟ہے

 دونو  اطراػ سے شور شرابا ہو رہا ہے۔  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ۔آ  بات کیجئے جناب سپیکر:

 جناب سپیکرمآئین پاکستاؿ کہتا ہے کہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

63-A. (a) when a member resigns from 

membership of his political party or 

joins another Parliamentary party; or 

(b)  votes or abstains from voting in the 

House contrary to any direction issued 

by the Parliamentary party to which he 

belongs. In relation to- 

(i) election of the Prime Minister or the 

Chief Minister; or 

(ii) a vote of confidence or a vote of no-

confidence; or  

(iii) a Money Bill; or  

(iv) Constitutional Amendment Bill. 
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He may be declared in writing by the Head of 

the Parliamentary party to have defected from 

the political party, and the Head of…. 

 اس میں آ  پھر پھنس جائیں گے۔ )قطع کلامیا ( مدیکھیں جناب سپیکر:

Order in the House اس میں آ  پھر پھنس جائیں گے۔ اب پارٹی آ  کے پاس نہیں ہے۔  ،دیکھیں

 کا ٹائم ضائع نہ کریں۔  Houseمیں آ  ی  بات سنو  گا لیکن آ  

 جناب سپیکرمم  آ  کو اجازت دیتے ہیں۔   :سیاؽجناب نجف عباس خاؿ 

 partyجناب سپیکرمآ  آئین ی  بات کریں۔ اس میں قانوؿ کہتا ہے کہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

head  کے طابق  ہماری پاکستاؿ مسلم لیگ پنجاب کاparty headٰہے۔ ر ویز الہی 

 کر رہے ہیں۔ interpretی، نہیں۔  آ  غلط  جناب سپیکر:

کا وہ حصہ A-63جناب سپیکرملغاری صاب!  آرٹیکل  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(یر قانوؿ و پارلیمای  اموروز

پڑھ رہے ہیں جو اھاررویں ترمیم میں ہے جبکہ وہ جنرؽ الیکشن کے بعد  لاگو ہوگا۔اس وقت جو آئین موجود 

 کے الفاظ ہیں۔ اس میں یہ ہے کہ  Head of Parliamentary Partyہے اس میں

63-A. If a member of Parliamentary Party composed of 

a single political party in the House- 

(a)  resigns from membership of his political 

party; or  

(b)  votes or abstains from voting… 

 یہ سارا ذکر کرنے کے بعد  ہے۔)قطع کلامیا (

 اؿ کو بونے  دیں۔ جناب سپیکر:

ی  شرائط ہیں۔  disqualificationپانچ  اس میں تقریباً :)رانا ثناء اللہ خاؿ(زیر قانوؿ و پارلیمای  امورو

 He may be declared in writing by the Head of the Parliamentaryاس کے بعد  ہے کہ 

Party اورHead of Parliamentary Party  کا وہ ہوگا جوParliamentary Party یت  رکھتا ی  اکثر

 )قطع کلامیا (؟ہوگا
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 جناب سپیکرمیہ غلط کہہ رہے ہیں۔  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہے۔issue debatableیہ  جناب سپیکر:

جناب سپیکرمجنھو  نے حکوی ا عہدے قبوؽ  کئے ہیں تو اس کا مطلب یہ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 چھوڑے  تو دوسری پارٹی کا عہدہ نہیں لیا جا سکتا یا لیا جا بغیر پارٹی ،ی  ہے joinہے کہ انھو  نے وہ پارٹی 

 دے دیں۔ )قطع کلامیا (  rulingاس ر  بھی آ  ،سکتا ہے

کسی آدمی کو ۔ی  بات ہے argumentجناب سپیکرمیہ  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمای  امور

بنیاد ر  نہیں روکا جا سکتا۔ اس میں معاملہ یہ  کرنے سے   اس supportگورنمنٹ ی   ،بھی کسی ممبر کو بھی

میں  جتنی بھی پارلیمای  پارٹیا   Houseہے کہ اگر پارلیمای  پارٹی اکثریت سے یہ فیصلہ کرے، اب اس 

کرتے وقت اپنی پارٹی ختم  supportکرتے وقت  یا ہماری joinہیں کیا انھو  نے ہمارے ساتھ حکومت

رٹی چھوڑ دی ہے۔ اگر پارلیمای  پارٹی اکثریت سے جو فیصلہ کرے گی وہی کر دی ہے یا انھو  نے اپنی پا

 48پارلیمای  پارٹی کا فیصلہ ہوگا اور اس فیصلے  ر  عملدرآمد کیا جا سکتا ہے۔  آئینی وززشن  یہ ہے۔  آ  کے 

 supportممبراؿ ایک فیصلہ کرتے ہیں کہ م  نے گورنمنٹ کو  00ممبراؿ میں سے 48ممبراؿ ہیں اگر 

 They can support according to the Constitutionکرنا ہے  تو 

 جناب سپیکرمآ  ہماری بات ہی نہیں سنتے۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

۔ میں بڑے حمل  سے آ  ی  بات نتا  ہو ۔ اگر آ  آ  مجھ سے آراؾ سے بات کیجئے جناب سپیکر:

 I will not allow this لے کر آئیں گے تو  gestureاس قسم کے

جناب سپیکرمآ  ہمیں چپ کروا دیتے ہیں اور  اؿ ی  وزری بات سنتے  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

نہیں پڑھا ہوا لیکن میں تھوڑی  lawہیں۔  لاء منسٹر صاب! ایک بہت منجھے ہوئے وکیل ہیں اور میں بالکل

کا لفظ  majorityر   کسی جگہ ہوئی ہے اس میں مجھے سی انگریزی پڑھا ہوا ہو ۔ اس میں جو انگریزی لکھی

 آ  بتا دیں۔

 جناب سپیکرممیری آخری بات سن لیں۔ )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمای  امور 

 جناب سپیکرمیہ میری بات کاٹ رہے ہیں۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:
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ب! میری آخری بات سن جناب سپیکرملغاری صا )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمای  امور 

 کرتا ہو ۔  ختملیں۔ میں اس بات کو

میری بات تو مکمل ہو  ،بات کاٹ رہے ہیںمیری جناب سپیکرمیہ بار بار  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

لینے دیں۔ ہماری جو پارٹی پاکستاؿ مسلم لیگ ہے، اؿ کے ساتھ اگر رانا صاب! نے الحاؼ کرنا ہے تو یہ 

parties لوگو  میں سے جیسے یہ  84ؼ کریں گی۔ اگر ہماری پارٹی کے آپس میں الحاclaim  کر رہے ہیں

لوگو  کو انہو  نے اپنے ساتھ ملا لیا ہے،  چلیںمیہ بات اؿ ی  ماؿ لی لیکن مجھے بتائیں کہ یہا    چاسس کہ

شن  میں ہوگا ر  پھر اوززشن  کوؿ ہے؟ قائد حزب اختلاػ والی کرسی ر  کوؿ بیٹھے گا، ظاہر ہے کہ جو اوزز

وہی بیٹھے گا۔ جو لوگ اؿ کے ساتھ مل گئے ہیں وہ تو اوززشن  نہیں ہیں۔ انہو  نے تو اپنا سودا کر لیا ہے اور 

 شیم( ،اپنی قیمت لگا لی ہے۔)شیم

 ی،، تشریف رھیں۔ جناب سپیکر:

  کہ لغاری جناب سپیکرممیں آخری بات کرتا ہو )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمای  امور 

صاب! نے کہا کہ آئین میں یہ ہے، وہا  ر  وہ ہے، فلا  منجھے ہوئے ہیں، فلا  نہیں منجھے ہوئے۔ میں 

کے تحت باقاعدہ اوززشن  میں بیٹھ کر اسُ حکومت سے جنگ لڑی  (A)63نے وزرے پانچ ساؽ آرٹیکل 

 موجود تھے۔ میں جس حکومت میں لغاری صاب! بھی موجود تھے اور چودھری ظہیرالدین صاب! بھی

کا فیصلہ referencesدائر کئے۔ ڈیڑھ ساؽ تک میرے  referencesنے باقاعدہ طور ر  اسی بنیاد ر  

نہیں کیا گیا اور بالآخر اسُ وقت کے سپیکر افضل ساہی صاب! نے جو فیصلہ کیا اسُ فیصلے ی  کای  اؿ کو دے 

 ئی ہے۔دیں اور یہ اسے پڑھ لیں، اس فیصلے میں ہر چیز لکھی ہو

 ایسے ہی لینے ی ۔ ،لائیں گے تو میں انہیں دو  گا۔ مجھے کیا ضرورت ہے referenceیہ  جناب سپیکر:

 ی  طرػ سے اڈوگر کورٹ، ڈوگر کورٹا معزز ممبراؿ حزب اختلاػ)

 اور الوٹے لٹ گئے، لوٹے لٹ گئےای  نعرہ بازی(

آگے مآ  ایجنڈے ی  کارروائی کو جناب سپیکر )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمای  امور 

 بڑھائیں۔



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 22

 

703 

دینا چاہتے ہیں تو آ  میرے پاس لے آئیں، میں اسُ کا فیصلہ  referenceاگر آ  کوئی  جناب سپیکر:

 کرو  گا۔

 ی  طرػ سے الوٹے لٹ گئے، لوٹے لٹ گئےای  نعرہ بازی( معزز ممبراؿ حزب اختلاػ)

 اؿ تشریف رھیں۔پلیز تماؾ ممبر No, no comments جناب سپیکر:

جناب سپیکرممیری آ  سے گزارش ہے کہ آ   )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمای  امور 

 ایجنڈے ی  کارروائی کو آگے بڑھائیں۔

MR. SPEAKER: Now, the question is: 

“That new clause 7 of the Bill, as inserted, do stand part 

of the Bill.” 

(The motion was carried.) 

CLAUSE-1 

MR. SPEAKER: Now, clause 1 of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That clause I of the Bill do stand part of the Bill.” 

 ”We have abstained from voting“معزز ممبراؿ حزب اختلاػ)اس مرحلہ ر  

 کہہ کر ایواؿ سے باہر چلے گئے(

 یہ اچھی بات نہیں ہے۔ بار بار واک آؤٹ کرنا کوئی اچھی بات نہیں ہے۔ 

جناب سپیکرمآ  ہماری بات ہی نہیں سنتے تو م  یہا  کیسے بیٹھیں اس لئے م   :ڈاکٹر سامیہ امجد

abstain from voting کر رہے ہیں۔ 

  بات کرنے کا موقع ہی نہیں دیتے۔جناب سپیکرمآ  ہمیں :سیدہ ماجدہ زیدی

 ی  طرػ سے اگو مشرػ گو، گو مشرػ گوای  نعرہ بازی(قتدارمعزز ممبراؿ حزب ا)

 کر رہے ہیں۔ abstainسے  votingجناب سپیکرمم   :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

 کر کے جا رہے ہیں۔ abstainی،، بالکل م  جا رہے ہیں اور  :ڈاکٹر سامیہ امجد
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 وزائنٹ آػ آرڈر۔:کامراؿ محترمہ سیمل

 !ی،، فرمائیں جناب سپیکر:

ہے۔  importantجناب سپیکرمیہ بہت ام  موقع بھی ہے اور مسئلہ بھی بڑا  :محترمہ سیمل کامراؿ

تی ہو  کہ انہو  نے اؿ بنچو  ر  کھڑے ہو کر کربھائی رانا ثناء اللہ صاب! کو میں ہمیشہ سلاؾ پیش  اپنے

کیا یہ میرے لئے لائق تحسین ہیں۔ ہمارے لئے ہمارے  defendپارٹی کو جس وفاداری کے ساتھ اپنی 

seniors  ہی مشعلِ راہ ہوتے ہیں اور  یہ انہی بنچو  ر  کھڑے ہو کر انہی لوٹو  کوcriticize  کرتے

وjustifyرہے ہیں جنہیں یہ آ  
َ
ر کر رہے ہیں۔ پچھلا دور اگر غلط تھا جسے یہ خود کہتے ہیں تو کیا یہ پچھلے د

ہی ایسی باتیں کریں  signatoryکرتے رہیں گے؟ چارریڈ آػ ڈیموکریسی کے  followی  غلط باتو  کو 

 تو عجیب بات ہے۔ )قطع کلامیا (

 نے کھڑے ہو کر بولنا شروع کر دیا( اقتدار )اس مرحلہ ر  معزز خواتین ممبراؿ حزب 

کیا ہوتی ہیں، میں بتاتی ہو ؟ جناب سپیکرمپلیز مجھے میری بات مکمل کر لینے دیں۔ الافقیات  

 میں موجود ہیں۔۔۔ Houseقائد ایواؿ اس 

 اؿ ی  بات سن لیں۔ کوئی بات نہیں۔ جناب سپیکر:

 

 میں موجود ہیں۔۔۔ Houseجناب سپیکرمقائد ایواؿ اس  :محترمہ سیمل کامراؿ

  ایجنڈے کو آگے آ مجناب سپیکرمبراہ ہرببای  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمای  امور 

 بڑھائیں۔

جناب سپیکرمقائد ایواؿ یہا  بیٹھے ہوئے ہیں اور وزیر قانوؿ بھی بیٹھے ہیں، میں  :محترمہ سیمل کامراؿ

اؿ کو یہ کہنا چاہتی ہو  کہ یہ وہی لوگ ہیں جو انہی بنچو  ر  کھڑے ہو کر )ؼ(لیگ ی  شاؿ میں اتنی 

کیسے بھوؽ گئے؟ یہی وہ لوگ جو لوٹے ہیں جو ر یس کلب تقریریں کرتے آئے ہیں، آ  قائد ایواؿ کو یہ 

آ  میرے بھائی لاء منسٹر  ،کے باہر ھواسہ صاب! کے پتلے جلاتے رہے، آ  وہ انہیں کیسے بھوؽ گئے ہیں

 صاب! اؿ ی  وکالت کیسے کر رہے ہیں؟
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 محترمہمپلیز تشریف رھیں۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکرمپلیز اؿ کو بٹھائیں۔  خاؿ(:)رانا ثناء اللہوزیر قانوؿ و پارلیمای  امور 

 محترمہ سیمل کامراؿ صاحبہمپلیز آ  تشریف رھیں۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکرمیہ کہتے ہیں کہ )ؼ(لیگ عورتو  ی  پارٹی ہے تو مجھے فخر ہے کہ میں  :محترمہ سیمل کامراؿ

 کہ جس پارٹی نے مجھے ایک عورت ہو ، مجھے فخر ہے کہ میں راجپوت ہو ۔ مجھے فخر ہے اس بات ر 

 گئے ہیں۔ ی عزت د
ِ
 میں اس کے ساتھ کھڑی ہو  لیکن میں اؿ لوٹو  سے بہتر ہو  جو ب 

سب کے لئے ہے صرػ آ  کے لئے نہیں  Houseمحترمہم پلیز تشریف رھیں۔ یہ  جناب سپیکر:

 ہے۔

آگے بڑھائیں۔ اگر جناب سپیکرمآ  ایجنڈے کو )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمای  امور 

 میں حصہ نہیں لینا تو پھر اؿُ ی  مرضی ہے۔ votingانہو  نے 

 تماؾ ممبراؿ تشریف رھیں۔ رانا صاب!مآ  بھی تشریف رھیں۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکرمآ  ی  موجودگی میں ہمارے ساتھ ہمیشہ انصاػ ہوا ہے۔ اگر  :محترمہ سیمل کامراؿ

ور کے سپیکر منصف نہیں تھے
َ
 اور انہو  نے انصاػ نہیں کیا لیکن آ  تو ہمیں انصاػ دے سکتے پچھلے د

 ہیں۔ )قطع کلامیا (

 

 دیکھیں، یہ غلطی آ  ی  ہے۔ اب آ  تشریف رھیں۔ جناب سپیکر:

Now Clause 1 of the Bill is under consideration. Since there is 

no amendment in it, the question is: 

“That clause 1 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried.) 

PREAMBLE 

MR. SPEAKER: Now, the preamble of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 
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 ر۔وزائنٹ آػ آرڈ)راجہ ریاض احمد(:وزیر آبپاشی و قوت برقی /سینئر وزیر

دیکھیں، ایک بات کو یاد رھیں کہ جب قانوؿ سازی ہو رہی ہو تو اسُ دوراؿ وزائنٹ آػ  جناب سپیکر:

 آرڈر نہیں ہوتا۔

بات  relevantجناب سپیکرممیں نے بڑی  )راجہ ریاض احمد(:وزیر آبپاشی و قوت برقی /سینئر وزیر

 کری  ہے اور اپنا حق ادا کرنا ہے۔

 ی،، کریں۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکرمایک تو میں یہ کہنا چاہتا ہو  کہ  )راجہ ریاض احمد(:وزیر آبپاشی و قوت برقی / وزیرسینئر

ہمارے اوززشن  کے معزز ساتھی باہر گئے ہیں اور ہمیشہ یہ روایت رہی ہے کہ جب بھی اوززشن  بائیکاٹ 

 کرتی ہے تو سپیکر کا یہ فرض ہوتا ہے کہ انہیں بلایا جائے۔۔۔

 ، آ  نے نشاندہی کر دی ہے۔ی، جناب سپیکر:

جناب سپیکرممیری عرض سن لیں کہ سپیکر  )راجہ ریاض احمد(:وزیر آبپاشی و قوت برقی /سینئر وزیر

صاب! کمیٹی تشکیل دیں جو اؿ کو منانے کے لئے جائے۔ دوسرا میں یہ کہنا چاہتا ہو  کہ آ  اس ایواؿ 

ؿ بڑی حاضری کے ساتھ مسلسل تشریف لا رہے میں اس اجلاس میں دیکھنے میں یہ آیا ہے کہ قائد ایوا

 ہیں اس ر  میں انہیں خوش آمدید بھی کہتا ہو ۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 لیکن اؿ دنو  میں آ  کافی غیر حاضر ہی رہے ہیں۔ جناب سپیکر:

 

 جناب سپیکرممیری عرض تو سن لیں۔ )راجہ ریاض احمد(:وزیر آبپاشی و قوت برقی /سینئر وزیر

 ، بولیں۔ی، جناب سپیکر:

جناب سپیکرمایک اچھی چیز ہو رہی ہے تو  )راجہ ریاض احمد(:وزیر آبپاشی و قوت برقی /سینئر وزیر

 ۔چاہئےکرنا  appreciateاسے 

 سب کرتے ہیں۔ appreciateی،، بالکل  جناب سپیکر:
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را انہو  نے یہ جو کوشش شروع ی  ہے وز )راجہ ریاض احمد(:وزیر آبپاشی و قوت برقی /سینئر وزیر

House  اؿ کوwelcome  کرتا ہے اور ہماری یہ گزارش ہے کہ جب بھی اجلاس ہو تو اسی طرح یہ

یہا  ر  تشریف لائیں کیونکہ اس سے بہت سے لوگو  کو اپنے خیالات کا اہارر کرنے کا موقع بھی ملے گا 

 حُسن مزید نکھر کرسامنے آئے گا۔ شکریہکا  Houseاور اس 

یہ۔ میرے خیاؽ میں اوززشن  والو  کو بلانے کے لئے م  ایک کمیٹی ھیجتے ی،، بہت شکر جناب سپیکر:

ہیں۔ راجہ ریاض صاب!م آ  کو ہی بھیج دیا جائے تو بہتر نہیں ہے۔ میرے خیاؽ میں سوہنا صاب! یا 

چلے جائیں اور ادھر سے حای، اللہ رکھا صاب! اور نور حیدر صاب! باہر راجہ ریاض صاب! میں سے ایک 

 ب! بھی ساتھ جائیں۔نیازی صا

 

PREAMBLE 

MR. SPEAKER: Now the Preamble of the Bill is under consideration. 

Since there is no amendment in it, the question is: 

“That the Preamble of the Bill do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 

LONG TITLE 

MR. SPEAKER: Now, the Long Title of the Bill is under 

consideration. Since there is no amendment in it, the question is: 

“That the Long Title of the Bill do stand part of the Bill.’’ 

(The motion was carried) 

 

MR. SPEAKER: Third reading starts. Minister for Finance may move 

it. 

MINISTER FOR FINANCE:(Mr. Tanvir Ashraf Kaira): Sir, I move: 

“That the Punjab Finance Bill, 2010, as amended, be 

passed.’’ 

MR. SPEAKER: The motion moved is: 
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“That the Punjab Finance Bill, 2010, as amended, be 

passed.’’ 

The motion moved and the question is: 

“That the Punjab Finance Bill, 2010, as amended, be 

passed.’’ 

(The Motion was carried) 

(The Bill as amended is passed.) 

MR. SPEAKER: Laying of the Schedule of Authorized Expenditure 

for the year 2010-2011. Minister for Finance may lay the Schedule of 

Authorized Expenditure for the year 2010-11. 

  11-2010شوارہ برائے ساؽگومنظور شدہ اخراجات کا 

 کا ایواؿ ی  یز  ر  رکھا جانا
MINISTER FOR FINANCE :(Mr. Tanvir Ashraf Kaira): Sir, I lay 

the Schedule of Authorized Expenditure for the year 2010-11. 

MR. SPEAKER: The Schedule of Authorized Expenditure for the year 

2010-2011 has been laid. 

Ordinance No. II of 2010, Minister for Law may lay the Punjab 

Industrial Relations Ordinance, 2010. 

 

 

 

 

 ہنگامی قانو ؿ

 )جو ایواؿ ی  یز  ر  رکھا گیا(

 2010 پنجاب مجریہہنگامی قانوؿ انڈسٹریل ریلیشنز
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MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I lay the Punjab Industrial Relations 

Ordinance, 2010. 

MR. SPEAKER: The Punjab Industrial Relations Ordinance, 2010.has 

been laid on the table of the House. It is deemed to be a Bill introduced 

in the House under rule 91 (6) of the Rules of Procedure of the Provincial 

Assembly of the Punjab 1997 and it is referred to  the Standing 

Committee on Labour and Human Resources with the direction to submit 

its report up to 31
st
 July 2010.  

The Institute of Southern Punjab, Multan Bill, 2010 (Bill No. 16 

of 2010), Minister for Law may introduce The Institute of Southern 

Punjab, Multan Bill, 2010. 

 قانو ؿ ات مسود

 (متعارػ ہوئے)جو 

 2010مسودہ قانوؿ انسٹیٹیوٹ آػ سدرؿ پنجاب ملتاؿ مصدرہ 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to introduce the Institute of 

Southern Punjab, Multan Bill, 2010. 

MR. SPEAKER: The Institute of Southern Punjab, Multan Bill, 2010 

has been introduced in the House under rule 91(5) of the Rules of 

procedure of the Provincial Assembly of the Punjab 1997 and it is 

referred to the Standing Committee on Education for report up to 31
st
 

July 2010. 

Now, the Lahore Leads University Bill, 2010 (Bill No. 17 of 

2010), Minister for Law may introduce the Lahore Leads University Bill, 

2010. 

 )نعرہ ہائے تحسین(
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 ایواؿ میں تشریف لے آئے(واپس ر  قائد حزب اختلاػ اور اؿ کے ساتھی حلہ )اس مر

 )نعرہ ہائے تحسین(

  Welcomeمشکریہ ، جناب جناب سپیکر:

 وزائنٹ آػ آرڈر۔ :ظہیر الدین خاؿ( چودھری)قائد حزب اختلاػ

 ی،، فرمائیںم ب سپیکر:جنا

جناب سپیکرممیں یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  ۔شکریہ  ظہیر الدین خاؿ(: چودھری)قائد حزب اختلاػ

ہمیں منانے کے لئے گئے تھے تو یہ منانے والی بات نہیں تھی تھی کہ اس ایواؿ سے ہمارے معزز سا

ہے جس کے  party policyری ایککیا ہے۔ یہ ہما walkoutکیونکہ م  ناراض ہو کرگئے اور نہ ہی م  نے

کیا  abstainکیا اور نہ ہی ہماری کوئی ناراضگی ہے۔ م  نے  walkoutکیا ہے۔ م  نے  abstainتحت م  نے 

ہے۔ یہ بات کرنے کے لئے میں جناب ی  خدمت میں حاضر ہوا ہو  اور اتنی ہی میں نے گزارش کری  

 کیا ہے۔شکریہwalkoutاور نہ ہی م  نے  ہے تھی۔ کوئی ناراضگی 

 ایواؿ سے باہر تشریف لے گئے( قائد حزب اختلاػ اور اؿ کے ساتھی پھرر حلہ )اس مر

صاب!مایواؿ میں بیٹھ جائیں تو بہتر ہے۔ م  تو یہ کہیں گے کہ آ  یہیں  چودھریجناب سپیکر:

 بیٹھیں۔

 وزائنٹ آػ آرڈر۔ :(ؿ اللہ خاء)رانا ثنا وزیر قانوؿ و پارلیمای  امور

 ی،، فرمائیںم :جناب سپیکر

 جناب سپیکرممیں قائد حزب اختلاػ ی  ۔شکریہ (:ؿاللہ خاء)رانا ثنا وزیر قانوؿ و پارلیمای  امور

سے  abstainمخالفت ہوتی ہے اور  by no meansاس بات ر  اؿ کا شکریہ ادا کرنا چاہو  گا کیونکہ ہمیشہ  

)نعرہ میں ہیں یعنی وہ نیم رضامندی ہوتی ہے۔مراد یہ ہوتا ہے کہ وہ حمایت میں ہیں اور نہ ہی مخالفت 

 ہائے تحسین(

 رانا صاب!مہرببای  کر کے آ  وہ پنجابی والی بات نہ کریں۔ جناب سپیکر:
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اور  Finance Billاس مرتبہ اوززشن  نے ہمارے  :(ؿاللہ خا ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمای  امور

 ؿ کا شکریہ ادا کرتا ہو ۔بجٹ کو نیم رضامندی سے نوازا ہے جس  ر  میں ا

 

 2010 یونیورسٹی مصدرہ مسودہ قانوؿ لاہور لیڈز

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to introduce the Lahore Leads 

University Bill, 2010. 

MR. SPEAKER: The Lahore Leads University Bill, 2010 has been 

introduced in the House under rule 91 (5) of the Rules of Procedure of 

the Provincial Assembly of the Punjab 1997 and it is referred to the 

Standing Committee on Education for report up to 31
st
 July 2010. 

The Global Institute Lahore Bill, 2010 (Bill No. 18 of 2010), 

Minister for Law may introduce the Global Institute Lahore Bill, 2010 

 2010 مصدرہ ؿ گلوبل انسٹیٹیوٹ لاہورمسودہ قانو

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move to introduce the Global Institute 

Lahore Bill, 2010. 

MR. SPEAKER: The Global Institute Lahore Bill, 2010 has been 

introduced in the House under rule 91(5) of the Rules of Procedure of the 

Provincial Assembly of the Punjab 1997 and it is referred to the Standing 

Committee on Education for report up to 31
st
 July 2010. 

 وزائنٹ آػ آرڈر۔ )میا  محمد شہباز شریف(:وزیراعلیٰ

 ی،، فرمائیںم جناب سپیکر:

جناب سپیکرمآ  نے مجھے وقت عنایت فرمایا۔ میں آ  ۔شکریہ )میا  محمد شہباز شریف(:وزیراعلیٰ

کرتا ہو  کہ  کے توسط سے سینئر وزیر اپنے بھائی راجہ ریاض صاب! کا دؽ ی  گہرائیو  سے شکریہ ادا
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کو ختم کر  caseانہو  نے مجھے اور میرے بڑے بھائی صاب! کو مبارکةد پیش ی  کہ عدالت عالیہ نے اس 

دیالیکن میں صرػ اس بات کا اضافہ کر دو  کہ وہ ایسا شخص ہے جسے بہت خوشی محسوس ہوتی ہے اور وہ 

 caseد یرووی نہیں ی  لہذا وہ ی  از خو caseدائر کرتا رہتا ہے تو اس شخص نے اس  casesدؿ رات 

automatically عرض کر دو  اور راجہ صاب!  دؾ توڑ گیا۔ میں چاہتا تھا کہ یہ آ  ی  خدمت میں

 ۔)نعرہ ہائے تحسین(کا۔۔

 )قہقہے(۔کیا تھا وہ دؾ توڑ گیا  fileنہوں  نے  جناب سپیکر:

 کیونکہ انہو  نے یرووی نہیں ی  اور دؾ توڑ گیا caseوہ  ۔نہیں، نہیں)میا  محمد شہباز شریف(:وزیراعلیٰ

عدالت عالیہ نے قانوؿ کے طابق  یہی کارروائی کری  تھی چونکہ اس شخص نے اس ی  یرووی نہیں ی  تو 

از خود خار  ہو گیا لیکن اس کے باوجود بھی میں راجہ صاب! کا بے حد اترااؾ کرتا ہو  اور اؿ ی    caseوہ

 کا شکریہ ادا کرتا ہو ۔  جانب سے پیش ی  جانے والی ستائش

جناب سپیکرمآ  ی  وساطت سے راجہ صاب! کو از راہ تفنن یعنی ایک بہت اچھے ماحوؽ میں  

دردی  "ڈوگر کورٹ"عرض کرو  گا کہ جب 
 
نے ہمیں خار  کیا تھا تو اس وقت راجہ صاب! نے اہارر ہ

 نہیں کیا تھا۔)قہقہے(

جوؿ ۔23 مکمل ہوا لہذا اب اجلاس کل بروز بدھ مورخہ اللہ ءآ  کے اجلاس کا ایجنڈہ ماشا جناب سپیکر:

بجے تک کے لئے ملتوی کیا جاتا ہے۔ واضح رہے کہ کل ضمنی بجٹ ر  بحث ہوی  ہے اور جو  10صبح 2010

 معزز اراین  اس میں حصہ لینا چاہتے ہیں وہ اپنے ناؾ بھجوا دیں۔ شکریہ

___________ 
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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010۔جوؿ 23منعقدہ ،

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ   تلاوت

 

 سرکاری کارروائی

 پر عاؾ بحث10-2009ساؽ  ئےضمنی بجٹ برا
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 پندرھویں اسمبلی کااٹھارھواں   اجلاس

 2010۔جوؿ23بدھ ،

 ھ(1431۔رجب المرجب10،)یوؾ الاربعاء

 منٹ پر زیر صدارت 40بج کر11صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 پیش کیا۔ قاری  محمد علی قادری نےتلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ  

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o حۡ   حِیمبسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ نِ ٱلرَّ ٰـ ِِ مَ  

                 

 

 

 

                                             

حمٰنسُ  الرَّ   71تا  71آیات  وۡرَةُ 

تو تم اپنے پروردگار کی کوؿ کوؿ سی نعمت کو جھٹلاؤ  (17)وہی دونوں مشرقوں اور دونوں مغربوں کا مالک )ہے(

دونوں میں ایک آڑ ہے کہ )اس سے(تجاوز نہیں کرسکتے  (19)آپس میں ملتے ہیں اسی نے دو دریا رواں کئے جو(18)گے؟

ے ہیں (21)تو تم اپنے پروردگار کی کوؿ کوؿ سی نعمت کو جھٹلاؤ گے؟(20)

 

کلت

 

ن
تو تم  (22)دونوں دریاؤں سے موتی اور مونگے 

جو دریا میں پہاڑوں کی طرح اونچے  اور جہاز بھی اسی کے ہیں (23)اپنے پروردگار کی کوؿ کوؿ سی نعمت کو جھٹلاؤ گے؟
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زمین پر ہے سب کو فنا  جو )مخلوؼ((25)تو تم اپنے پروردگار کی کوؿ کوؿ سی نعمت کو جھٹلاؤ گے؟  (24)کھڑے ہوتے ہیں

 (27)اور تمہارے پروردگار ہی کی ذات)بابرکت(جو صاحب جلاؽ وعظمت ہے باقی رہے گی (26)ہونا ہے 

oُوماعلیناالالبلاغ
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دانی  صلى الله عليه وسلممقبوؽنعت رسوؽ 
م
 نے پیش کی۔الحاج حافظ مرغوب احمد ہ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 سبحاؿ اللہ، سبحاؿ اللہ،سبحاؿ اللہ، سبحاؿ اللہ 

 اج سک متراں دی ودھیری اے

 کیوں دلڑی اداس گھنیری  اے 

 لوں لوں وچ شوؼ چنگیری اے 

 اج نیناں لائیاں کیوں جھڑیاں

 مکھ چند بدر شاہ  شانی  اے

 ٹ  نورانی اے متھے چمکدی لا 

 کالی زلف تے اکھ مستانی اے

 مخمور اکھیں ہن مدھ بھریاں  

 ایس صورت نوں میں جاؿ آکھاں

 کہ جاؿ جہاؿ آکھاں  جاؿ آکھاں 

 سچ آکھاں تے رب دی شاؿ آکھاں

 جس شاؿ توں شاناں سب بنیاں 

 
 
ملک
 
ج

   سبحاؿ اللہ ماا

 

ن
س
ح
 ماا

 
ملک
ک

 ک ماا

 کتھے مہر علی کتھے تیری ثناء

  کتھے جا اڑیاںگستاخ اکھیں 

 سبحاؿ اللہ، سبحاؿ اللہ،سبحاؿ اللہ، سبحاؿ اللہ
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 ماشاء اللہ۔ بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائےخزانہ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:سید حسن مرتضیٰ
 

 سرکاری کارروائی

 بحث

 پر عاؾ بحث 10-2009برائے ساؽبجٹ ضمنی 

ایک منٹ ذرا پہلے مجھے بات کرنے دیں، اسُ کے بعد میں آپ کو ٹائم دیتا ہوں۔ اب ہم  جناب سپیکر:

چھیالیس پر عاؾ بحث شروع کرتے ہیں۔ واضح رہے کہ میرے پاس اس وقت  10-2009ضمنی بجٹ 

 معزز اراکین کی فہرست موجود ہے۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:پیر محمد اشرػ رسوؽ

میں یہ کہہ چکا ہوں کہ جب سپیکر  Houseحضرت!میری بات سنیں۔ میں بہت دفعہ اس  :جناب سپیکر

بوؽ رہا ہو تو اس وقت تماؾ ممبراؿ کو اس بات سے احتیاط کرنی چاہئے۔ پیر صاحب!میں آپ کا بہت 

 شکرگزار ہوں گا اور میں آپ کی بات بالکل سنوں گا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

ہم تماؾ ممبراؿ کی بات انشاء اللہ مکمل سنیں گے اور اس بحث کے لئے ہر میں کہہ رہا تھا کہ آج  

ایک کو ہم دس منٹ دینا چاہتے ہیں۔ جو صاحةؿ بجٹ پر عاؾ بحث میں پہلے حصہ لے چکے ہیں اگر 

voluntarily  وہ کہہ دیں کہ جب اؿ کا ناؾ پکارا جائے تو وہ پانچ منٹ لے لیں لیکن جو صاحب پہلے نہیں

 کو میرا خیاؽ ہے کہ دس منٹ دینا ضروری ہے۔ بولے اؿُ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب سعید اکبر خاؿ

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

کی یہ روایت رہی ہے کہ جو بجٹ پر پہلے بحث کر چکے ہیں  Houseجناب سپیکر! :جناب سعید اکبر خاؿ

آپ پچھلے ساؽ کی روایت  ،ی جاتیعموماً اؿ کو وقت کی کمی کی وجہ سے ضمنی بجٹ پر بحث کی اجازت نہیں د
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ہے کہ جنہوں نے بجٹ پر بحث کی ہے اؿُ سے درخواست کی  requestدیکھ لیں ایسے ہی ہے۔ میری یہ 

وہ ضمنی بجٹ پر بحث میں حصہ نہ لیں۔ جن لوگوں کی باری نہیں آئی اؿ لوگوں کو آج کی بحث کہ جائے 

 کر لیا جائے۔ considerمیں 

چھ لیتا ہوں کیونکہ زیادہ تر اپوزیشن کے صاحةؿ نے اس میں بولنا ہوتا ہے۔ میں جی، میں پو جناب سپیکر:

 چودھری صاحب سے کہوں گا کہ وہ اس حوالے سے بتائیں۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائےخزانہ 

 جی، ملک صاحب پوائنٹ آػ آرڈر پر ہیں۔ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب محمد معین وٹو

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:میاں محمد رفیق

 معین وٹو صاحب اور میاں صاحب!پلیز تشریف رکھیں۔ جی، ملک صاحب! جناب سپیکر:

سے تعلق  minorities)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر!ہمارے پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

اٹھا کر بیٹھے ہوئے ہیں جو احتجاج  play cards کے ممبراؿ باہر سیڑھیوں پر Houseرکھنے والے معزز 

 میں لایا جائے۔ Houseہے کہ اؿُ کو  requestکر رہے ہیں۔ میری آپ سے 

 مرتضیٰ شاہ صاحب جائیں گے کیونکہ آپ کا تعلق سید حسن  اس کے لئے ایک تو ہمارے  جناب سپیکر:

صاحب اور خلیل طاہر سندھو صاحب  ارشدمحمدنسبت کسی اور کے اؿُ سے بہت زیادہ ہے۔ ساتھ رانا  بہ

 

ن 
ل

 بھی جائیں۔ یہاں جو

 

ئ

 س صاحبہ بھی ہیں کہ نہیں؟

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:پیر محمد اشرػ رسوؽ

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

 جوؿ کو ایک آرڈر۔21جناب سپیکر!میرا پوائنٹ آػ آرڈر یہ ہے کہ  :پیر محمد اشرػ رسوؽ

Rule 210کی اس ممبراؿ  جس میں آپ نے دو معزز کے ضابطے کے تحت آپ نے جاری کیا ہے

میں اگر  Houseیہ کہتا ہے کہ Rule 210اسمبلی کے اندر آنے پر پابندی لگائی ہے۔ میرے خیاؽ میں 
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دے سکتے ہیں لیکن اگر باہر کوئی دو معزز  rulingیا کچھ اور مسئلہ ہو تو آپ  indisciplineکوئی ایسی 

 ی نہیں لگا سکتے۔ مجھے تو یہ بالکل یب ل  ر رہا ہے۔پابندپریہاں آنے آپ اؿ کےرکن لڑ پڑیں تو

 پڑھیں گے تو آپ کو پتا چل جائے گا۔ definitionجی، اگر آپ اسمبلی کی  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میری عرض سن لیں۔ :پیر محمد اشرػ رسوؽ

 دوں گا۔ rulingچاہتے ہیں تو میں  rulingجی، اگر آپ اس میں  جناب سپیکر:

چاہتا ہوں کیونکہ میں سمجھتا ہوں کہ یہ آرڈر بالکل  ruling اس پراب میں :اشرػ رسوؽپیر محمد 

 غیرقانونی ہے۔

 دوں گا۔ rulingمیں اس پر  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اگر ماؽ روڈ پر دو ایم پی اے آپس میں لڑ پڑیں تو آپ اؿ کا  :پیر محمد اشرػ رسوؽ

House میں داخلہ کیسے بند کر سکتے ہیں؟ 

 اپنے چیمبر میں دوں گا۔ rulingجی، میں اس کی  ب سپیکر:جنا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:سید حسن مرتضیٰ

 نہیں، نہیں۔ آپ کو میں نے جس کاؾ کے لئے بھیجا ہے آپ ادُھر جائیں۔ جناب سپیکر:

حسن مرتضیٰ سیدپوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب سپیکر! )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

  کو ضرور بھیجا جائے۔صاحب

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

کا  Chairکے مطابق  Rulesجناب سپیکر! )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

conduct میںہاؤسdiscuss  نہیں ہو سکتا۔ اگر آپ کے کسی معاملے پر کسی صاحب کو کوئی

ambiguity  یا کوئیreservation میں آپ کے ساتھ بات کر لے اور آپ ہے تو وہ آپ کے چیمبر 

 کر دیں۔ satisfyاس کے مطابق اؿُ کو 

 جی، بالکل ٹھیک ہے۔ جناب سپیکر:
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔:محترمہ صبا صادؼ

 پوائنٹ آػ آرڈر پر ہیں۔ !جی، محترمہ جناب سپیکر:

بعد بولنے کا جناب سپیکر!میں آپ کی شکرگزار ہوں کہ آپ نے مجھے کافی عرصے  :محترمہ صبا صادؼ

موقع فراہم کیا اور آپ کی نظرہم پر بھی پڑی جس کے لئے میں آپ کا بہت شکریہ ادا کرتی ہوں۔ میں 

کی توجہ ایک اہم معاملے کی طرػ مبذوؽ کرانا چاہتی ہوں کہ آج کے ایک  Houseآپ کی اور اس 

ؿ ہوا اور مجھے اس ز ک کا معتبر اخبار میں ایک بہت بڑی شہ سرخی تھی جس کو پڑھ کر میرا دؽ کافی پریشا

کی صلى الله عليه وسلم احساس ہوا کہ بطور مسلماؿ ہم سب لوگوں کا یہ فرض ہے کہ قرآؿ پاک کی حرمت یا نبی پاک

حرمت پر کسی قسم کا کوئی لفظ آئے تو من حیث القوؾ کیا، ہمیں اپنی جاؿ بھی قرباؿ کرنی پڑے تو اس میں 

 ہمیں مضائقہ نہیں ہونا چاہئے۔

 کرنے کا حکم دیا ہے جن blockکو  websitesایسی دس نے  ہائیکورٹ ر جناب سپیکر!آج لاہو 

ایسی تھیں  websites۔ اسی طرح کچھ ہے میں قرآؿ پاک کی تحریف کے حوالے سے معاملہ اٹھایا گیا

کے گستاخانہ خاکوں کو عیاں کیا۔ کیا یہ ہم لوگوں کا بطور نمائندگاؿ فرض صلى الله عليه وسلمجنہوں نے رسوؽِ پاک

سے بلند کریں اور بطور نمائندگاؿ یہ آواز اؿُ تک پہنچائیں House  کی آواز اس نہیں ہے کہ ہم اس ز ک

کیا ہوا ہے کہ یہ ایک  targetکیا ہوا ہے، جنہوں نے پاکستاؿ کو اس لئے  targetجنہوں نے اسلاؾ کو 

اسلامی فلاحی ریاست ہے؟ جس طرح سے ہمارے ملک میں ڈروؿ حملے ہو رہے ہیں اور ہمارے اسلاؾ اور 

درخواست کروں گی کہ وہ میری بات سے ہب  کو بدناؾ کیا جا رہا ہے میں چودھری ہیراادین  صاحب مذ

 بنایا ہوا ہے۔ [***]کو  Houseبڑے تحمل اور غور سے سنیں کیونکہ تین ساؽ سے ہم نے اس 

 والے الفاظ میں کارروائی سے حذػ کرتا ہوں۔ [***]جی، نہیں۔ یہ جناب سپیکر:

جی، آپ حذػ کر دیں مگر روزانہ یہاں پر یہی چلتا ہے۔ میں آپ سے یہ درخواست  :محترمہ صبا صادؼ

 noticeکروں گی کہ اس معاملے پر ہمیں یہاں سے ایک قرارداد مذمت بھیجنی چاہئے اور ہمیں اس ز ک کا 

 لینا چاہئے تاکہ ہماری آواز اؿُ تک پہنچے۔
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ہونی چاہئے۔ جی، رانا  jointکی طرػ سے آپ اسے قرارداد کی صورت میں لائیں جو سب  جناب سپیکر:

 صاحب!

جناب سپیکر!جس معاملے کی طرػ معزز رکن نے  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

لیا ہوا ہے اس لئے یہ معاملہ  noticeنے  ہائیکورٹ  alreadyتوجہ دلائی ہے اس معاملے پر 

subjudiced  ہے۔ میںon behalf of Government  آپ کو اور اس معزز ایواؿ کو بھی یقین

کر کے سماعت کر رہا ہے۔ جو  thrash outپورے معاملے کو  ہائیکورٹ دلاتا ہوں کہ اس بارے میں 

 کیا جائے گا۔ implementکے ہوں گے اؿُ کو انشاء اللہ تعالیٰ  ہائیکورٹ احکامات 

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

 پوائنٹ آػ آرڈر۔: رفیقمیاں محمد

 چلنے دیں۔ بحث شروع کرنی ہے۔کوHouseجی، مہربانی کریں اور  جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب سعید اکبر خاؿ

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

کا پیر اشرػ شاہ صاحب نے ذکر کیا ہے اس حوالے  rulingجناب سپیکر!جس  :جناب سعید اکبر خاؿ

 جس طرح رانا صاحب نے ہا  ہے وہ میں سمجھتا ہوں کہ سب سے زیادہ موزوں سے میں یہ کہوں گا کہ

کے بعد آپ ہمیں وقت دیں اور میجر عبدالرحمٰن صاحب،  sittingہے۔ اگر آپ حکم دیں تو آج کی اس 

 correctionکرنا چاہتے ہیں اور  discussمیں اور پیر اشرػ صاحب اس حوالے سے آپ کے ساتھ 

 ہم ہا ں غلط ہیں؟ کرنا چاہتے ہیں کہ

 جی، ٹھیک ہے۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!آج کی کارروائی کے متعلق مجھے نہایت اہم بات کرنی  پوائنٹ آػ آرڈر۔:میاں محمد رفیق

 نہیں ہوا۔ onابھی تک  mikeہے۔ میرا 

 ہے۔ جی، فرمائیں! onاللہ کے فضل سے ویسے ہی  جناب سپیکر:
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ئی نوانی صاحب نے آج کی کارروائی سے متعلق جو بات کی ہے جناب سپیکر!میرے بھا :میاں محمد رفیق

مجھے اس سے شدید اختلاػ ہے۔ چار دؿ بجٹ پر بحث چلی اور جن لوگوں کو دلچسپی تھی وہ موجود رہے۔ 

میں چار دؿ آٹھ آٹھ گھنٹے سنتا رہا پھر ایک روز باری ملنے پر تھوڑا سا ٹائم ملا اور اپنی بات کی۔ جن لوگوں کو 

اور وہ موجود ہی نہیں تھے۔ جنہیں دلچسپی نہیں تھی تو آج   نہیں تھی اؿُ کے ناؾ پکارے جاتے رہےدلچسپی

  کہ انہیں بولنے کا ق  دیا جائے؟وہ کس طرح استحقاؼ رکھتے ہیں

 don’t worryکے میرے پاس ناؾ آ چکے ہیں تو میں ہر ایک کو موقع دوں گا  صاحةؿ جن جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ؿجناب سعید اکبر خا

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میاں رفیق صاحب نے اس دؿ اصل تقریر کرنی تھی  ۔شکریہ :جناب سعید اکبر خاؿ

کر کے آج  ضمنی بجٹ پربات کرنا  all out changeوہ  یہاں موجود تھے توLeader of the Houseکیونکہ

 چاہتے ہیں۔۔۔

 جو کسی کسی کو آتے ہیں اور یہ اؿ کا کماؽ ہے۔یہ کمالات ہیں  جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :اللہ خاؿ مستی خیلءجناب محمد ثنا 

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!مجھے اپنی بہن کے الفاظ سے سخت مایوسی ہوئی  ۔شکریہ :اللہ خاؿ مستی خیل ءجناب محمد ثنا

بنا ہوا ہے جو کہ پورے اس ایواؿ کی [***]سے  ہے۔ انہوں نے یہ ہا ہے  کہ یہ ایواؿ  تین ساؽ

 ۔۔۔بےعزتی ہے

 میں نے وہ الفاظ کارروائی سے حذػ کروا  جناب سپیکر:

 

 ہیں۔ دی 

صرػ اؿ کی وجہ سے بنا ہوا ہے۔ آپ کو  تماشاہے اور insultیہ:اللہ خاؿ مستی خیلءجناب محمد ثنا 

کی توہین کریں۔ یہ اپنے mandate کہ اپنےآپ کو کس نے ہا  تھا ،کریں floor crossکہ کس نے ہا  تھا

 الفاظ واپس لیں  کیونکہ یہ ہماری اور اس ایواؿ کی توہین ہے ۔ 
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مستی خیل صاحب!آپ تشریف رکھیں کیونکہ میں نے وہ الفاظ کارروائی سے حذػ کروا  جناب سپیکر:

 

 

 ہیں۔ دی 

 ہے اور ہم یہ بردات  نہیں جناب سپیکر!یہ آپ کی بھی توہین :اللہ خاؿ مستی خیل ءجناب محمد ثنا

 کریں گے۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ صبا صادؼ

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں نے یہ بات اس لئے کی کہ یہاں پر کسی غریب آدمی کی بات نہیں  :محترمہ صبا صادؼ

 کے بارے میں پانی کی کمیہوتی اور کسی ملکی مفاد کی بات نہیں ہوتی، بجلی کے بحراؿ کی بات نہیں ہوتی، 

 بات نہیں ہوتی۔۔۔

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

 محترمہ!آپ تشریف رکھیں۔ وہ الفاظ میں نے حذػ کروا  جناب سپیکر:

 

آپ کا  Houseہیں۔ یہ  دی 

کے   کارطریق ہے اور یہ عزت آپ کی ہے۔ اگر آپ اپنی عزت میں مزید اضافہ کرنا چاہتے ہیں تو ایک

 ہیرا ادین  صاحب! چودهری گا اور پھر کوئی آپ پر اگلی  نہیں اٹھائے گا۔ جی، مطابق چلئے

جناب سپیکر!میں صرػ چند منٹ آپ کے  ۔شکریہ ہیرا ادین  خاؿ(:چودهری )قائد حزب اختلاػ

 Supplementary Budget Statement 2009-10لوں گا۔ بجٹ کی ایواؿ میں رکھی گئی کتابوں میں

سمجھا جائے کیونکہ اس میں لکھا  clerical mistake نوااؿ سے کوئی کتاب شال  نہیں ہے۔  اسےیا تو کے

یا پھر حکومت کو دوبارہ نئے سرے سے  Supplementary Budget Statement 2010-11ہوا ہے کہ 

supplementary budget  پیش کرنا چاہئے یاadmission ا ہے اور یہ ہونی چاہئے کہ کتاب پر غلط شائع ہو

budget statementوہ نہیں ہے۔ 

 Additional allocation fund districtمیں  41پر آئٹم نمبر  170جناب سپیکر!صفحہ 

governments grants subsidize and write off loan then advances & others  کے زمرے
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جس کی تفصیلات ایواؿ سے پوشیدہ ہزار روپے رکھی گئی ہے  61لاکھ  34کروڑ  99ارب۔11میں خطیر رقم 

 رکھی گئی ہیں۔ یہ معاملہ نہایت ہی حساس اور توجہ طلب ہے۔ 

 ممبراؿ اقلیتی   والے بیٹھنےباہر ایواؿ سے  بطور احتجاجپر مرحلہ  )اس

 (آئے لےتشریف واپس ایواؿ میں  

  Welcome backجی،  جناب سپیکر:

ہو جائے تو میں  House in orderسپیکر!اگر جنابہیرا ادین  خاؿ(: چودهری)قائد حزب اختلاػ

روپے سے زائد کی ہے جس سے سارے  ۔ارب11اپنی معروضات پیش کر سکتا ہوں۔ یہ اتنی بڑی رقم 

روپے ہے  ۔ارب5صوبے کو یہ سمجھا رہا ہے کہ انہیں روٹی مہیا ہو گئی اور سارا مسئلہ حل ہو گیا۔ وہ صرػ

 

 

 ن
ی

 آفیسر کواور یہ لوکل گورنمنٹ کے ڈسٹرکٹ کوآرڈ

 

ن

 

 س
ئ

روپے دے دیا گیا۔ پھر تو سب کچھ  ۔ارب11

ہی ٹھیک ہو گیا لیکن اس کی تفصیلات معلوؾ نہیں ہیں اور میرا خیاؽ ہے کہ اس قسم کے معاملات 

supplementary budget میں لے کر عواؾ کےtaxesاور ضروریات کا ضیاع ہے۔ 

 لاکھ روپے کی رقم ڈسٹرکٹ کوآرڈ 20کروڑ  16جناب سپیکر! 

 
ی

 

ئ 

 

ن

 آفیسر کو چینی کی خرید کے 

 

ن

 

س

کا ناؾ دیا grant in aidلئے دی گئی ہے۔ ڈی سی اوز کو چینی کی خریداری کے لئے فراہم کی جانے والی رقم کو 

گیا ہے اور اس کی قطعاً وضاحت نہیں کی گئی ہے کہ یہ چینی ہا ں خریدی ، کیا کیا اور کیا کچھ نہیں کیا۔  یہ وہ 

کے لئے دی گئی ہے اور میں اس معزز ایواؿ کے  grant in aidسی اوز کو یہ رقم ڈی کے لئے چینی ہے جس

-/22ساتھیوں کو گزارش کرنا چاہوں گا کہ اؿ کے حلقوں میں یہ ز ک دیکھنے میں آئی کہ جس طرح چینی کو

ں ور وہ اپنے بچواروپے کلو تک پہنچایا تو کیسے لوگ گرمیوں میں لائنوں میں لگے -/90روپے سے لے کر 

میں grant in aidہے لیکن اس کی  nutritionاور بچیوں کو لائنوں میں چھوڑ گئے کیونکہ غریب کی یہی 

 اتنی بڑی رقم اور وہ بھی ڈی سی اوز کے ذریعے۔

 demandلاکھ روپے کی اضافی رقم کی  67کروڑ  3ارب۔4 ٹول جناب سپیکر!پولیس کی مد میں 

ہزار روپے مہیا کئے گئے 93لاکھ 30کروڑ 22۔ارب43میں  کی گئی ہے جبکہ پچھلے ساؽ پولیس کو بجٹ

ؿ کرنے سے پہلے مانتا سب کے سامنے ہے لیکن میں وہ بیا attitudeتھے۔ پولیس کی کارکردگی اوراس کا 

 چلوں کہ۔۔۔
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 صاحب!اؿ کی شہادتیں بھی آپ کے سامنے ہیں۔ چودهریجناب سپیکر:

سپیکر!میں مانتا چلوں گا  لفظ میرا وہیں سے جناب  ہیرا ادین  خاؿ(: چودهری)قائد حزب اختلاػ

شروع ہونے والا ہے اور آپ کو کہنے کا استحقاؼ تھا جو آپ نے کہہ لیا ہے۔میں اسے مانتا ہوں کہ یہاں پر 

میں ہمارے پولیس کے نچلے کانسٹیبل، ہیڈ  ؿ ہوئی ہیں اsub served aversive activitiesجتنی 

نوں کا ذررانہ پیش کر کے صوبہ پنجاب کے حفظ  کا تار  دیا ہے لیکن اس طبقے نے اپنی جا ASIکانسٹیبل اور 

کوئی شخص شاؾ کو شہر کے قریبی دیہی  wandererکے علاوہ ہمارے دیہی علاقے جہاں ہم بستے ہیں کوئی

لگا کر آ جایا کرتے تھے جو شہر کے قریبی دیہی علاقوں میں  overtimeعلاقوں میں رہنے والے لوگ پہلے

  ہیں اب
 

ی

وہ دؿ دہاڑے بھی اپنے گھروں کو آتے ہوئے لٹ جاتے ہیں۔ یہاں پر مو بائل ہائی وے پوسٹ

کروڑ 3 ۔ارب4اور تھانوں کو بند کر دیا گیا ہے، موبائل پوسٹوں کو بند کر دیا گیا ہے تو پھر یہ کس مد میں 

 روپے کی نسبت اضافی دیا گیا ہے؟ ۔ارب43روپے

  47کے تحت ڈی جی پی آر کے لئے  75 نمبرپر آئٹم 155جناب سپیکر!یہ صفحہ  
 

ی

 createپوسٹ

لاکھ روپے طلب کئے گئے ہیں۔ یہی ڈی جی پی آر پہلے بھی کاؾ کر رہے تھے اور اب بھی کاؾ کر  81کرنے پر 

 رہے ہیں اور بعد میں بھی انہوں نے کاؾ کرنا ہے تو یک دؾ بجٹ 

 

جانے کے بعد درمیاؿ میں چھ ماہ  دی 

  47لاکھ روپے کی خطیر رقم سے  81 کوؿ سی امتمت آئی کہ گزرنے کے بعد ایسی
 

ی

کی گئیں۔  createپوسٹ

پوسٹوں پر انہوں نے کیا کرنا تھا؟ خبر تو وہی شائع ہونی ہے"من ترا حاجی بگوئم تو  47ڈی جی پی آر میں اؿ 

 یہ ظاہر کرتی ہیں کہ اس کے اندر کچھ ا 47"خبریں وہی ہیں اور ئمملا بگوتومرا 
 

ی

پنوں کو نوازے جانے پوسٹ

 ۔ہے کرنے کی کوشش کی گئی coverمیں  supplementary budgetکی بات ہے جو کہ

 Purchase ofمیں  82آئٹم نمبر  173جناب سپیکر!میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ صفحہ  

Soft Wheel Diesel Operator Train for Muree ہزار کی  42لاکھ  98کروڑ  3کے لئےgrant in 

aid وہ کوؿ سے گھر ہیں  ،رکھی گئی جس کی کوئی تفصیل نہیں دی گئی۔ مری میں کس کے لئے یہ کاؾ ہونا ہے

جن کے قریب کوئی اور ز ک بھی ہو گی یا پارک ہوگا کہ جس کے لئے اتنی بڑی رقم رکھی گئی؟ اگر یہ تفصیل 

ہ گھر کس کے ہوتے، عواؾ کو پتا چل ہو جاتے اور و markدی جاتی تو شاید اؿ گھروں کا بھی تعین ہو جاتا اور 

 ہا ں پہنچی ہے۔ supplementary grantجاتا۔ اب میڈیا اس تک پہنچ جائے گا کہ اتنی بڑی
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باغ کشمیر،مری  Development of public parkمیں  37آئٹم نمبر  84جناب سپیکر!صفحہ  

س کی کوئی تفصیل نہیں بتائی گئی کہ ہزار روپے کی رقم رکھی گئی ہے مگر ا 50لاکھ  68کروڑ  6پوائنٹ کے لئے

اس پارک کی کیا اہمیت ہے اور اس کے گردو نواح  میں کوؿ کوؿ لوگ بستے ہیں جو اس پارک میں آئیں 

گے۔مری جو خود اپنی ایک حیثیت کے ساتھ ایک پارک کی حیثیت رکھتا ہے۔ اس کی ہوائیں، اس کا طرز 

ایک پارک کی حیثیت رکھتا ہے۔ جب لوگ خودکشیاں کر  تعمیر اللہ تعالیٰ کی طرػ سے قدرتی ہے اور وہ

رہے ہیں، جب لوگ اپنے بچوں کو اسمبلی کے سامنے آ کر فروخت کر رہے ہیں، جب ہر جگہ پر ایک آہ و بکا 

میں اتنی اتنی بڑی رقم بڑے بڑے لوگوں کے گھروں کے  supplementary budgetکا عالم ہو تو پھر 

لئے رکھی جائےتو یہ ہمارے لئے لمحہ فکریہ ہے۔ اس پر غور کیا جائے   قریب پارکوں میں واک کرنے کے

 کو مسترد کیا جائے۔ شکریہ supplementary budgetاور اس 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :سید حسن مرتضیٰ

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

 ۔۔بھیجا تھا ۔ انہیں لینے کے لئےمجھےجناب سپیکر!آپ نے :سید حسن مرتضیٰ

 ۔۔، جی۔جی جناب سپیکر:

چیف منسٹر صاحب اتفاؼ سے تشریف فرما تھے انہیں  چیف  ،اؿ کے جو مطالبات تھےسید حسن مرتضیٰ:

 ہے، اؿ کے مطالبات  سی ایم صاحب نے ماؿ لئے ہیں اور وہ واپس آگئے ہیں۔ گیامنسٹر صاحب سے ملایا 

 ۔  مہربانیکرتے ہیںwelcomeشاہ صاحب!آپ کو  مبارک  ہواور ہم اؿ کو بھی  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جب آپ نے مجھے انہیں لینے کے لئے بھیجا تھا تو آپ نے ہا  تھا کہ آپ سید حسن مرتضیٰ:

 اؿ کے بہت قریبی ہو۔ مجھے اس پر بڑا فخر ہے کہ میں اؿ کے قریبی ہوں۔ 

 میں آپ سے زیادہ اؿ کے قریبی ہوں۔  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!جو واقعہ کربلا سید حسن مرتضیٰ:
  
چ

  ہوا تھا اؿ ہدااء میں کر

 

ئ

 کا خوؿ بھی شال  ہے۔ وہاں 

 

ن

 
  
چ

 ایک کر

 

ئ

 بھی تھا جو شہید ہوا تھا اور مجھے فخر ہے کہ میں اؿ کے قریبی ہوں۔ 

 

 ن

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب  پرویز رفیق:



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 23

 

724 

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

 میاں محمد الیٰ  پنجابجناب سپیکر!میں اقلیتی اراکین کی طرػ سے آپ کا، وزیر جناب پرویز رفیق:

کیا تھا  اور اسمبلیوں کی  protestشہباز شریف  اور سینئر وزیر راجہ ریاض صاحب کا مشکور ہوں۔ ہم نے آج 

مطالبہ یہی تھا کہ بجٹ میں  حکومت نے  پورے  mainسیڑھیوں  کے سامنے دھرنا دیا تھا  اس میں ہمارا 

کم از کم ہمیں ایک فیصد دیا جائے۔  سےوپے  رکھا ہے  اس کروڑ ر 05ارب۔391ترامتتی مد میں    پنجاب کی

 کرلیا ہے۔ commitوہ وزیرالیٰ  صاحب نے 

 چلیں، آپ کو مبارک ہو۔  جی، نوانی صاحب! جناب سپیکر:

  I am on a point of orderجناب سپیکر!  سید حسن مرتضیٰ:

 جی، شاہ صاحب! جناب سپیکر:

 talkکل ٹی وی پر ایک پروگراؾ چل رہا تھا باقاعدہ اس پر ایک شکریہ۔ جناب سپیکر! سید حسن مرتضیٰ:

showہو رہا تھا جس میں ہمارے صوبے کے مالک، ہمارے صوبے کے وارثDMG  گروپ کے گھروں

کے پیسوں کے بارے میں بات ہو رہی تھی جو تیس لاکھ سے شروع  maintenanceاور  renovationکی

 ۔ ہوتی تھی اور اسی اسی لاکھ روپے تک تھی

 شیم، شیم، شیم۔۔۔ :ممبراؿ معزز 

نہیں  جس میں ہمارےپولیس والے بھی پیچھے نہیں تھے لیکن اؿ پر ہمیں کوئی گلہ سید حسن مرتضیٰ:

ہے۔ انہوں نے اپنے شہیدوں کا فنڈ کھایا ہے، انہوں نے اپنے شہیدوں کے کفن بیچے ہیں ہمیں اس 

ہوتی ہے اؿ کے لکھے ہوئے ہم  debate تھا۔ جہاں بجٹ پر نہیں ہے لیکن وہ بھی پنجاب کا پیسا  گلہ کوئی پر

سارے پڑھتے ہیں اور کرتے ہیں۔ کتنے شرؾ کی بات ہے اگر کسی سیاست داؿ کو ننگا کرنا ہے تو ایک سیکنڈ 

ارکاؿ نے اس پر  کسی حکومتی  کہ لگتا ہے اور آج تیسرا دؿ ہے  ہر روز اخباروں میں خبریں شائع ہو رہی ہیں

لیا ہے۔ میں اس پر شدید احتجاج کرتا ہوں، یہ پنجاب کے غریب عواؾ کا پیسا noticeاور نہ ہی بات کی ہے

بنیادی سہولتیں  دینا ہوتی ہیں۔ بنیادی سہولتیں ہمیں فراہم نہیں ہوتیں  جس سے ہے اور یہ وہ پیسا ہے  کہ 

رکھے ہوئے ہیں۔  میں اس ظلم اور وہ کاٹ  کر یہاں خرچ کیا جاتا ہے۔  انہوں نے دو دو ایکڑ کے دو دو گھر 
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میں حصہ دار  نہیں بنتا جب تک اؿ کے خلاػ کوئی کارروائی نہیں ہوگی، اؿ کی انکوائری پارلیمانی کمیٹی 

بنائی تھی اس پر بھی کوئی عمل کمیٹی کے بارے میں افسراؿ PCSکرے کیونکہ پہلے آپ نے ایک دفعہ 

دے دیا کہ وہی انکوائری کرے، اس پر آج تک عمل نہیں ہوا۔ اس کو بھی  آپ نے ڈی ایم جی گروپ کو 

نہیں ہوا۔ آج اخبار میں تھا کہ پی سی ایس والے بھی تالا بندی کر رہے ہیں اور ہڑتاؽ پر جا رہے ہیں۔ 

صرػ اور صرػ ایک طبقہ ہے جو ہمیں دیمک کی طرح کھا رہا ہے اور جس وقت تک اس طبقے کو لگاؾ نہیں 

قی نہیں ہوکتی۔۔ آپ دکھیں  آپ کے لع  میں تنی  ترقی ہوئی ہے، کیا یہ ڈالی جائے گی اس پنجاب میں تر

تو جی او آر  پاکستاؿ صرػ اؿ کے لئے آزاد ہوا تھا؟ اگر دفتر بنے تو چیف سیکرٹری کا بنے اور اگر گھر بنیں

اؿ کے  میں بنیں۔ اگر آپ نے انہی ملازموں کو پیسا دینا ہے تو پھر دیں اؿ ڈور مینوں کو یہ جو سارا دؿ

دروازوں پر باہر بیٹھتے ہیں۔ انہیں اتنی اجازت نہیں کہ ایک بابو کا اے سی چل رہا ہے وہ اپنی کرسی 

برآمدے میں سے اٹھا کر اس کے کمرے میں ڈاؽ کر اے سی میں بیٹھ جائے۔ اس نے وہ اچکن بھی پہنی 

ہوتے ہیں۔ جب تک اس پر  ہوتی ہے، اس نے جناح کیپ بھی پہنی ہوتی ہے اور اؿ کے دروازوں پر بیٹھے

میں نہیں آؤں Houseکارروائی نہیں ہوگی میں ایواؿ سے واک آؤٹ  کرتا ہوں اور اس وقت تک میں 

 گا۔ 

 شاہ صاحب!ایسے نہ کریں، ابھی سننے کی ہمت رکھیں۔  جناب سپیکر:

 منا کر لائے۔  minoritiesجناب سپیکر!اؿ کو   میجر )ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

 ہے۔  minorityہے نہ کوئی  majority،ایسی بات نہیں ہے۔ یہاں سب برابر ہیں :جناب سپیکر

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 جی، لاء منسٹر! جناب سپیکر:

 چاہوں جناب سپیکر!اس سلسلے میں، میں یہ عرض کرنی )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ہوتا ہے۔  positive roleگا کہ کسی بھی ملک میں، حکومت میں اور  معاشرے میں تماؾ طبقات کا ایک 

کرکے اس کو اس انداز سے  single outہے تو  ہوتا negative roleکے ساتھ ساتھ اگر کوئی  roleاس 

تذکرہ کیا ہے کہ اؿ کے  عمل نہیں ہوتا۔ انہوں نے جس بات کا positiveابھارنا کبھی بھی مناسب اور 
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گھروں پر ضرورت سے زیادہ خرچ کیا گیا ہے  اور فرمایا کہ اس پر کوئی کارروائی نہیں ہو رہی ہے اور کسی نے 

ختم  walkout نہیں لیا ہے۔  میرا اؿ سے یہ کہنا ہے اور میری گزارش بھی ہوگی کہ وہ اپنا noticeکوئی

ہوا ہے تو وزیرالیٰ   discussمیں  Houseاور اس  ہے  آیا،  جب یہ معاملہ سامنےalreadyکریں۔ اس پر 

کی ٹیم انکوائری کے لئے بٹھا دی ہے۔ وہ کمیٹی آئندہ دو دنوں  CMITشہباز شریف نے محمد پنجاب میاں 

میں اس کے متعلق رپورٹ  دے گی۔ اگر کسی جگہ پر بھی یہ پایا گیا کہ یہ خرچ نامناسب اور غلط طریقے سے 

 جو آدمی ذمہ دار ہوگا اس کے خلاػ سخت ترن  کارروائی کی جائے گی۔ کیا گیا ہے تو 

 میرے خیاؽ میں شاہ صاحب نے بات سن لی ہوگی۔   جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی

 جی، راجہ صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!رانا ثناء اللہ صاحب نے جو ہا   ض احمد(:)راجہ ریا سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی

ہیں انہوں نے اؿ کا احتساب کیا کرنا ہے؟ اس  bureaucrat دی گئی ہے وہ تو خود ہے کہ اس پر کمیٹی بٹھا

House )سے کمیٹی بنائی جائے وہ اؿ کا احتساب کرے۔ )نعرہ ہائے تحسین 

 ہا ں ہیں؟  bureaucratمیں  CMITجناب سپیکر:

ہیں۔ کسی بھی  powersکی اپنی Houseجناب سپیکر! )رانا ثناء اللہ خاؿ(:یر قانوؿ و پارلیمانی اموروز

کی جو رپورٹ  آئے گی وہ  CMITکسی نہ کسی ادارے نے کرنی ہوتی ہے۔  probeمعاملے  کی  انکوائری اور 

یا lacuna کوئی ہوجائے گی۔  اگر اس میں discussرپورٹ  اس ایواؿ میں پیش کردیں گے اور یہاں پر 

lapses  ہوئے تو اؿ کو دیکھ لیا جائے گا۔ 

 میرا خیاؽ ہے کہ ٹھیک ہے۔  جناب سپیکر:

 جب جناب سپیکر!میری عرض سن لیں۔ )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی

 ب کریں۔ کوئی نہسیاستدانوں کی بات آتی ہے تو  کیا  کبھی  ہمیں یہ موقع دیا گیا ہے کہ ہم اپنا احتسا

 کے احتساب کی بات ہوتی ہے تو اؿ کے bureaucratکوئی  ایجنسی ہمارا احتساب کرتی ہے۔ جب  
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حوالے سے اس ایواؿ سے کیوں نہیں کمیٹی بنائی جاتی اور وہ کمیٹی دیکھے کہ پیسے صحیح خرچ ہوئے یا غلط  خرچ  

 ہوئے؟ )نعرہ ہائے تحسین(

 پ کے نمائندے بھی موجود ہیں۔ میں آ CMITدکھیں ،  جناب سپیکر:

 نہیں، نہیں۔ کوئی نمائندہ ہمارا نہیں ہے۔  )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی

 کے موجود ہیں، آپ کیا کر رہے ہیں؟  CMITآپ کے پارلیمانی سیکرٹری  جناب سپیکر:

!میری عرض سن لیں۔ آپ جناب سپیکر )راجہ ریاض احمد(:سینئر وزیر/وزیر آبپاشی و قوت برقی

 میں منگوا لیں اور اؿ کے ناؾ پڑھ لیں۔  Houseپہلے لسٹ منگوا لیں، یہاں 

 Houseکی رپورٹ  سے آپ کو اتفاؼ نہیں ہوگا، آپ کے  CMITمیری بات سنیں، اگر  جناب سپیکر:

 اس کے مطابق ہم عمل کردیں گے۔  میں وہ پیش ہوگی، پھر جو آپ کہیں گے

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ ؿ لغاری:جناب محمد محسن خا

 جی۔ جناب سپیکر:

کی ایک کمیٹی ہے جس کا کاؾ یہ ہے کہ  Houseجناب سپیکر!ہمارے  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کی دو پبلک اکاؤنٹس  Houseہمارے مالی وسائل کی جہاں بےضابطگیاں ہوں اؿ کو دیکھے۔ ہمارے 

 اس معاملے کو دیکھے۔  اؿ میں سے ایکہیں  ںکمیٹیا

 اؿ کی رپورٹ  آنے دیں۔  ،دے چکا ہوں rulingمیں  جناب سپیکر:

)حاجی محمد اسحاؼ(:جناب والا!پبلک اکاؤنٹس کمیٹی کی دو کمیٹیاں بنی ہوئی ہیں وہ کس  مرض کی  وزیر ماؽ

 دوا ہیں؟ 

 جی، رانا ثناء اللہ صاحب! جناب سپیکر:

کی جو انکوائری رپورٹ   CMIT!اس میں جناب سپیکر )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ہوگی وہ جب اس معزز ایواؿ میں پیش ہوگی، یہ معزز ایواؿ اس کے لئے سپیشل کمیٹی بنا دے یا  پی اے سی 

 یہ اس معزز ایواؿ کا اختیار ہے۔  ،کے حوالے کردے



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 23

 

728 

 ٹھیک ہے، یہ رپورٹ  آنے کے بعد کریں گے۔  جناب سپیکر:

  آػ آرڈر۔ پوائنٹ جناب اعجاز احمد خاؿ:

 دکھیں ، اب بات ہو چکی ہے۔ جناب سپیکر:

اور وہ ہے  pendingمیں  اس سے متعلقہ ایک  سواؽ  Houseجناب سپیکر!اس  جناب اعجاز احمد خاؿ:

کہ سینئر بیوروکریٹ پنجاب سے واپس اسلاؾ آباد چلے   ہے جس میں یہ ہا  گیا  ہے ر ہوگیاسرخ فیتے کی ذر

کی ہوئی  retainلیکن  انہوں نے لاہور کے اندر رہائشیں  ہیں  میں چلے گئے یا دوسرے صوبوں ہیں گئے

 رکھی ہوئی ہیں۔بھی یہاں پرگاڑیاں  ۔استعماؽ کررہے ہیں  رہائشیں ہیں اور وہاں پربھی

 جی،آپ وہ سواؽ لے آئیں۔:جناب سپیکر

  آپ سے یہ ہے ۔ میں pending:جناب سپیکر!وہ سواؽ پچھلے ڈیڑھ ساؽ سے جناب اعجاز احمد خاؿ

کیا جائے  اور کسی کو بھی قومی وسائل سے غیر قانونی  proceedبھی گزارش کروں گا کہ اس سواؽ کو  بھی 

 طور پر استفادہ کرنے کی اجازت نہ دی جائے۔

جی،آپ اس سواؽ کا نمبر نوٹ  کروائیں اور سیکرٹری صاحب کو اس سواؽ کا نمبر دے :جناب سپیکر

 دیں۔ 

 جناب سپیکر!مجھے صرػ ایک منٹ دے دیں۔:مخدوؾ محمد ارتضیٰ

 جی،ارتضیٰ صاحب!:جناب سپیکر

:جنا ب سپیکر!شکریہ۔میں ایک گزارش کروں گا کہ یہ جو ابھی بات ہورہی تھی اور مخدوؾ محمد ارتضیٰ

میں figuresکی رپورٹ  آجائے تو میں یہ گزارش کرتا ہوں کہ یہ  CMITآپ جو بات کررہے ہیں کہ 

جو باہر برآمدہ setتقریرمیں  لے کر آیا تھا اور آپ کے سامنے پیش کئے تھے۔ یہ  میں اپنی Houseاس  

 Volume No:2 Page:No:266کی developmentمیں پڑا ہے اس کے اندر آپ 

اور یہاں پر جو ز کیں بن رہی ہیں اس کے   پڑھیں گے تو یہ ساری ز کیں  ویسے وہاں درج ہیں onwardپر

figures  ہیں۔  اگر اؿ  اس کے اندر موجودfigures  کے لئے مزید ہمیں انکوائری کرنی ہے تو پھر جو
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کی انکوائری  CMITاسمبلی میں آئے ہیں وہ جھوٹے ہیں۔مجھے تو سمجھ نہیں آرہی کہ  figuresسارے 

 میں موجود  ہیں۔ Volume No:2اس figuresکی ضرورت کس بات کی ہے  جبکہ

 House رپورٹ  آنے دیں اور اس کے بعد ہم یہاں میں نے جو بات کردی ہے اس کی:جناب سپیکر

 میں بیٹھ کر فیصلہ کریں گے۔

 

 :جناب سپیکر!پھر بجٹ کی بھی ساری رپورٹ  منگوا لیں۔۔۔مخدوؾ محمد ارتضیٰ

بات آئی ہے کہ یہ میرے نوٹس میں  ۔جی،بس اب آپ کی مہربانی،آپ تشریف رکھیں :جناب سپیکر

احمد علی اولکھ صاحب اور چودھری عبدالغفور صاحب کو کہوں گا کہ وہ  باہر  کوئی جلوس آیا ہے تو میں جناب

 میں پیش کریں۔ Houseجاکر اؿ سے بات کر کے معاملے کو یہاں 

)ڈاکٹر محمد اختر ملک (:جناب سپیکر!سید حسن مرتضیٰ صاحب  کو پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

 بلوائیں۔

نی کر کے شاہ صاحب کو باعزت طریقے سے لے کر جہ ریاض صاحب !آپ ذرا مہربارا:جناب سپیکر

 آئیں۔جی،سعید اکبر خاؿ نوانی صاحب!

 الرحیم۔جناب سپیکر!آپ کا شکریہ۔مجھے یہ لم  ہے اور اس بات :بسم اللہ الرحمٰنجناب سعید اکبر خاؿ

کہ  کا احساس ہے کہ آج میں ضمنی بجٹ کی بحث میں حصہ لے رہا ہوں اور مجھے اس بات کا بھی احساس ہے

main budget  اورsupplementary budget  کی بحث میں بہت زیادہ فرؼ ہوتا ہے اور فرؼ

کے علاوہ ضمنی بجٹ کے وہ اخراجات ہوتے ہیں main budgetیہ ہوتا ہے کہ ضمنی بجٹ وہ ہوتا ہے کہ

 جاتے ہیں اس کے بعد اؿ کی منظوری اس 

 

سے لی جاتی ہے کیونکہ وہ  Houseجو ساؽ میں کردی 

میں دیتے ہیں ۔  main budgetاجات ایسے نہیں ہیں کہ جن کی ہم منظور ی دیں گے جیساکہ  ہم اخر

کیا ہے کہ یہ  demandکا پیش ہوا تو اؿ میں منسٹر صاحب نے  11-2010جس طرح یہاں پر  بجٹ 

دیں لیکن ضمنی بجٹ میں یہ اخراجات کرنے کے بعد  approvalہماری ضرورت ہے اور آپ ہمیں 

 اؿ کو پاس کرتا ہے لیکن اخراجات ہوچکے ہوتے ہیں۔  Houseس آتے ہیں اور یہ ہمارے پا
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 مطلب ہے کہ کچھ غلطیاں ہوئی ہیں وہ ہمیں معاػ کردیں۔:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!ایسا ہی ہے آپ جیسے فرما رہے ہیں۔اس ضمنی بجٹ میں جناب سعید اکبر خاؿ

 لاکھ کے اخراجات ہوچکے ہیں ۔ 65کروڑ 76۔ارب351

 سی مد؟ؿ میں سن نہیں پایا ہوں ،کو:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!میں ٹول بجٹ کی بات کررہا ہوں جو اخراجات ہیں ۔جناب سعید اکبر خاؿ 

 ٹھیک ہے۔ ،اچھا:جناب سپیکر

روپے بنکوں کے جو قرضہ جات ہیں اس کے  ۔ارب13:جناب سپیکر!اس میں جناب سعید اکبر خاؿ

ہے  اور گندؾ  purchase of wheatہے وہ  main money جو سود میں ادا کئے گئے ہیں۔اس میں

 کیا لیکن عواؾ اور عاؾ کاشتکارfixلاکھ ٹن 30کی خریداری میں جو ٹارگٹ شروع میں گورنمنٹ نے 

 بہت زیادہ آئی ۔ ں نے گندؾ کات  کی تو اس کی اوااوارجنہو

 (لے آئے تشریف  واپس )اس مرحلہ پر سید حسن مرتضیٰ واک آوٹ  ختم کر کے ایواؿ میں

MR SPEAKER: Shah Sahib! Welcome back and thank you. 

مدنظر رکھتے  ہوئے اور اس کا کو:جناب سپیکر!وزیر الیٰ  نے عاؾ کاشتکار کی تکلیف  جناب سعید اکبر خاؿ 

احساس کرتے ہوئے کہ جن کاشتکاروں نے گندؾ کات  کی ہے اور اؿ کے پاس اب گندؾ موجود ہے 

گورنمنٹ کی خریداری کے  ٹارگٹ میں نہیں آتی اور وہ ٹارگٹ پورا ہوچکا ہے اور وہ اس میں نہیں لیکن وہ  

کی اور اس وجہ enhancementلاکھ ٹن کی اس میں 81آتی تو انہوں نے کماؽ مہربانی کرتے  ہوئے 

ر کی گندؾ کو روپیہ جو خرچ کیا گیاوہ عاؾ کاشتکار کی بہتری کے لئے کیا گیا ،عاؾ کاشتکا ارب۔13سے یہ 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔خریدنے کے لئے کیا گیا

میں یہ سمجھتا ہوں کہ یہ ایک قابل ستائش بات ہے کہ  جس ملک میں  ،جناب سپیکر!اس میں

سود پرفیصد لوگ کاشتکار ہوں  اگر اؿ کی بہتری کے لئے بنکوں سے قرضے لئے جاتے ہیں  اور اگر اؿ 18

ں کہ یہ بات پھر بھی مناع  میں ہے اور ساررے میں نہیں ہے۔اس بھی دیا جاتا ہے تو میں سمجھتا ہو

 گئے جو 

 

 main budgetحوالے سے مجھے یہ بھی پتا ہے کہ جو بقایا سٹیٹ بنک کو سود میں دی 
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بعد میں جب اس وقت  اخراجات بڑھے اور اس میں  ،رکھے گئے تھے  somethingاور  ۔ارب31میں

۔ اگر آپ مجموعی طور پر اس بجٹ کو دکھیں  تو اس میں  دینے پڑے some thingsاور  ۔ارب88

اسی کا سود  ،اخراجات ہیں وہ گندؾ کی خریداری پر ہیں اور اسی کے لئے قرضے لئے گئے mainسب سے جو 

دیا گیا تو میں آئندہ بھی اس حکومت کو یہ گزارش کروں گا کہ اگر لوگوں کی اکثریت اور غریب لوگوں کی 

 سے قرضہ لے کر بھی اخراجات کرنے پڑیں اور اؿ کے ائلئل کو کم کرنا پڑےتو بہتری کے لئےاگر  بنک

میری ایک تجویز ہے کیونکہ اس میں لیکن اس  یہ ضرور کریں اور بار بار کریںکہ  میں اؿ کو یہ کہتا ہوں 

House  نے بجٹ پاس کرنا ہوتا ہے اور یہ اسHouse نہ  کا ہی اختیار ہے کہ وہ اس بجٹ کو پاس کرے یا

 allocated budgetکرے۔ اس میں میری ایک تجویز ہے کہ جب بھی کسی ڈیپارٹمنٹ کو اؿ کے 

سے زیادہ خرچہ کرنا پڑے تو اس ڈیپارٹمنٹ کی جو سٹینڈنگ کمیٹی ہے تو ڈیپارٹمنٹ کو اس کمیٹی کے پاس 

 چاہئے اور اس کی منظوری لے کر پھر اخراجات کرنے  آنا

 

 
م

 دششہ رہتا کو جو House۔ اس سے اس  چاہ

 ہیں اور انگوٹھا لگوانے کے لئے لے آئے

 

ہیں تو یہ میں سمجھتا ہوں کہ  ہے کہ خرچے انہوں نے کردی 

کا وقار بھی بڑھے گاکہ سٹینڈنگ کمیٹی اگر فوڈیا ہوؾ  Houseکی نیک نامی بھی ہوگی اور اس  Houseاس 

لے لی جائے اور وہی سٹینڈنگ  approvalڈیپارٹمنٹ کی ہے تو اس وقت اؿ اخراجات کو لے کر اؿ کی 

سے  Houseدی تھی اور ہم  approvalکمیٹی اؿ اخراجات کو یہاں پیش کرے کہ ہم نے اؿ کی 

درخواست کرتے ہیں کہ یہ  اخراجات لازمی تھے تو اؿ اخراجات  کو پاس کردیا جائےتو یہ میری تجویز تھی 

 کرلیا جائے۔  considerاس کو

بحث صحت اور تعلیم پر  ہوئی اور مجھے اس بات کا بھی احساس ہے جناب سپیکر!یہاں بہت بڑی  

لیکن میں چاہتا ہوں کہ   دیکھے اور پوری کتابیں بھی پڑھیں figureپورے کے۔ میں نے پچھلے تماؾ ادوار

ہم پورے اس بجٹ میں جائیں کہ عاؾ آدمی اور غریب آدمی کی بہتری کے  ،میں نہ جائیں figuresہم 

 کرنا چاہئے ۔ discuss ہے؟ہمیں یہ سوا چ چاہئے اور اس پر ہمیں لئے ہم نے کیا کیا

میں جو سستی روٹی کی سکیم ہے اس پر بہت بحث ہوئی ۔ ہمارے  Houseجناب سپیکر!اس 

 apologeticکی  اور مجھے افسوس ہے کہ اؿ کا  discussکے چند دوستوں نے ں گورنمنٹ بنچو

attitude  کوئی اتنی زیادہ رقم نہیں ہے۔ میں اس گورنمنٹ کے  ،ہے روپیہ رکھا ۔ارب5تھا کہ ہم نے
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اگر  غریب آدمی کے کہ   صاحب کے سامنے بھی ہےسامنے احتجاج کرتا ہوں اور میرا یہ احتجاج چیف منسٹر

کی  ۔ارب0کیوں  ہوتے ہیں ؟ میں کہتا ہوں کہ apologeticلئے کوئی سکیم رکھی گئی ہے تو اس میں آپ 

 ئے ۔)نعرہ ہائے تحسین(رکھا جا ۔ارب05بجائے 

روپے کی روٹی دے سکتے ہیں تو اس سے بڑی ہماری کامیابی کوئی نہیں ہو کتی۔۔ مجھے -/2اگر عاؾ آدمی کو ہم 

 Foreignوزیر اعلی   کے ساتھ سرکاری دورے پر ایراؿ جانے کاموقع ملا ۔ وہاں ہمارے ساتھ جو 

Office کے لوگprotocol کہ ایرانی اقلابب، اتنی خالفت  کے میں تھے  میں نے اؿ سےسواؽ کیا 

باوجود پوری دنیا  کی طاقتیں  ایراؿ کے خلاػ تھیں آپ نے اس اقلابب کو کیسے کامیاب کیا؟ آپ یقین 

کریں تین لوگ تھے تینوں لوگوں نے ایک ہی جواب دیا کہ ہمارا یہ اقلابب اگر کامیاب ہوا ہے تو ہم نے 

کہ چاہئے۔میں سمجھتا ہوں  کہ اس میں کوئی فرییق نہیں ہونی پورے ایراؿ میں مفت روٹی رکھی ہوئی ہے

 across theروپے کی روٹی ملے۔ میں چاہتا ہوں کہ یہ  -/2ایک غریب آدمی اگر روٹی لینے جائے تو اس کو 

boardروپے کی روٹی لے سکے۔ اس طرح  غریبوں میں احساس کمتری  نہیں ہو -/2ہو ،ہر آدمی جو چاہے

روپے کی روٹی لے دوسرا نہ لے۔یہ تو اس طرح -/2اگر کوئی غریب آدمی  ہے تو وہ تنور پر گا۔ یہ نہ ہو کہ 

کریں۔ اگر adoptکرے اورباقی صوبے بھیadoptبھی  Federal Governmentکی سکیم ہے کہ اس کو

روپے کی دو روٹیاں لے لے اور ایک روپے -/4روپے ہیں  اور وہ -/5کسی آدمی کے پاس دیانتداری  کے

ا پنا پیٹ بھر سکتا ہے۔ اگر ہم کسی غریب آدمی کو اس کا پیٹ میں  اور مرچ لے لے تو وہ ایک ٹائم کا نمک

 بھرنے  کے لئے مفت روٹی   دے سکتے ہیں تو اس  سے بڑا اور کاؾ کوئی نہیں ہو گا۔اس پر ہمارے حکومتی

ہو کر aggressive۔ اؿ کو اس میں نہیں اپنا نا چاہئےapologetic attitudeکے ایم  پی ایز کو قطعا ً  ں بنچو

گورنمنٹ سے کہنا چاہئے کہ آپ  نے اس کا بجٹ کم رکھا ہے۔میں سمجھتاہوں کہ  اس میں ضرور کچھ نہ کچھ 

خرابیاں ہو ں گی لیکن میر ی آپ سے یہ رائے ہے کہ ہم اؿ خرابیوں کو دور کریں اور اس سکیم کو بہتر سے 

بھوکا نہ سوئے تو اگر  ہم اسی  سکیم  کو بہتر طریقے سے چلا سکے تو ہم یہ کہہ ہم یہ کہتے ہیں کہ کوئی   ۔بہتر کریں

میں یا ہمارے ملک میں کوئی بھوکا نہیں سو سکتا۔ میں فیڈرؽ گورنمنٹ کے بے  ہمارے صوبہکہ سکیں گے 

۔  کرتا ہوں کیونکہ وہ بھی غریبو ں کی بہتری کے لئے ہےappreciateنظیر انکم سپورٹ  پروگراؾ کو بھی 

کرنا  کچھ کچھ نہ کچھ، کبھی نہ کبھی اور ہر بجٹ میں غریبوں کے لئے رکھنا چاہئے اور اؿ کی بہتری کے لئے
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ایسا  اقلابب آئے گا جو ہمیں چھوڑے گا  اور نہ کسی اور کو چھوڑے گا۔اس اقلابب کو otherwise،چاہئے

ایواؿ میں اؿ کے لئے بیٹھے ہیں ،  روکنے کے لئے او ر غریب عواؾ کو یہ احساس دلانے  کے لئے کہ ہم اس

 اؿ کے لئے سوچتے ہیں  اور اؿ کے لئے کاؾ بھی کرتے ہیں ۔ 

 ، بہت شکریہ.Time is overجناب سپیکر:

 جناب سپیکر !ابھی  تو میں بات کر رہا ہوں۔ جناب سعید اکبر خاؿ:

 بڑی مہربانی ۔ ٹائم ختم ہو گیا ہے۔ جناب سپیکر:

  !یہ تو بڑی زیادتی ہے،مجھے تو لگا کہ دو منٹ ہوئےہیں۔جناب سپیکرجناب سعید اکبر خاؿ:

 میرے بھائی آپ کے دس منٹ مکمل ہو گئے ہیں۔ جی ، میں کہتا ہوں کہ:جناب سپیکر:

د نہ

ی

ے گلاں کھوٹیاں  ڈھڈ
ھ
 

سب

 اں روٹیاں تے 

 

 
 پ

 لکھ  کر دے دیں۔ سید حسن مرتضی  :

 میں بوؽ کے دینے والا ہوں۔ ،ا لانہیں ہوں نہیں ، نہیں ۔ میں لکھ کر دینے وجناب سعید اکبر خاؿ:

 

 کر لیں ۔ wind upجی ، آپ جلدی سے جناب سپیکر:

 pointsتو ڑ دیا ہےمیرے  پاس دو چار اورtempoجناب سپیکر!اب آپ نے جناب سعید اکبر خاؿ:

کرتا ہوں اور   آپ کے حکم کی تعمیل کرتے ہوئےآپ کا شکریہ ادا honourتھے۔ میں  آپ کے حکم کو 

 کرتا ہوں۔ 

 جی ، مہربانی ۔   اب ڈاکٹر اختر ملک صاحب ہیں ۔جناب سپیکر:

میں یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ کیا پارلیمانی سیکرٹری جناب سپیکر !پوائنٹ آػ آرڈر۔سید حسن مرتضی  :

 تقریر کر سکتا ہے؟

 ، کیوں نہیں کر سکتا ؟جی جناب سپیکر:
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لیمانی سیکرٹری ہیں ۔ وہ تقریر کر رہے ہیں اور کے پارfinanceجناب سپیکر!وہسید حسن مرتضی  :

 ممبراؿ کو ٹائم نہیں  دیا جا رہا ۔

 اؿ پر کو ئی قدغن نہیں ہے۔   جناب سپیکر:

 )ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر !بہت شکریہ پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ

 ،کی کرسی سے بوؽ رہے ہیں جناب سپیکر!پارلیمانی سیکرٹری صاحب وزیرجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 یہ بھی مناسب نہیں ہے، جب وزیر بنیں تو ضرور یہاں سے بولیں۔ 

  کرنے کا شکریہ آپ اپنی سیٹ پرچلے جائیں۔ تصحیح ،جیجناب سپیکر:

 یہ  کیسے تقریر کر سکتے ہیں؟ ،جناب سپیکر !انہوں نے ہی  تو بجٹ بنایا ہےجناب شیر علی خاؿ:

 ہیں کہ ہم نے کیوں بجٹ بنایا ہے؟ رہے جی، وہی تو بتاجناب سپیکر:

 میں ،میں نے تقریر نہیں کرنیجناب سپیکر!)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ

کا بجٹ اور 10-2009کا بجٹ،09-2008کر نی ہیں ۔point outکی ہیں وہ  noteنے جو باتیں یہاں پر 

 کا بجٹ۔۔۔2010-11

 !یہ پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ ہیں یہ کیسے تقریر کر رہے ہیں ؟ یہ جناب سپیکرچودھری  محمد شفیق:

 کرنا چاہتے ہیں تو کریں۔ wind up speechتقریر نہیں کر سکتے ۔ یہ 

 

 )شوروغل(.I’ll be thankfulچودھری صاحب !اب وہ تقریر کر رہے ہیں ۔جناب سپیکر:

 آرڈر پلیز،آرڈر پلیز۔

 دے رہا ہوں۔ points)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر !میں صرػ خزانہپارلیمانی سیکرٹری برائے 

 دے رہے ہیں۔ pointsوہ آپ کو جناب سپیکر:
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کریں تو wind upجناب سپیکر!انہوں نے یہ بجٹ یہاں پیش کیا ہے۔ اگر  یہ جناب سعید اکبر خاؿ:

د بجٹ بنا کر اسے پیش کر کے اس ہمیں کوئی اعتراض نہیں  ہو گا۔ ہمیں اؿ کی بحث پر اعتراض ہے کہ یہ خو

 پر بحث کر رہے ہیں ۔  یہ کیا بحث کر یں گے؟

دینا ہے۔ میں نے credit)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر !میں نے پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ

 کوئی بحث نہیں کرنی ۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  )ایڈووکیٹ(:چودھری علی اصغر منڈا

 رکھیں۔ آپ تشریفجناب سپیکر :

وہی بجٹ ،میں پیش کیا   ہاؤس جناب سپیکر !جنہوں نے بجٹ بنایا ، جنہوں نے بجٹجناب سعید اکبر خاؿ:

 پر بحث کر رہے ہیں کیا اؿ کا بجٹ  بنانے پر کوئی اتفاؼ نہیں تھا؟

 دینا چاہتے ہیں۔ pointsدے رہے ہیں ، کوئی hintsوہ کوئی جناب سپیکر:

وہ  ہےکہright !یہ پوری تقریر کریں، پارلیمانی سیکرٹری کا جنا ب سپیکرجناب سعید اکبر خاؿ:

winding up speech کرے ۔ یہwind upبحث نہیں کر سکتے ۔  ،کر سکتے ہیں 

 رہنے دیں، میرے خیاؽ میں بہتر ہے ، آ پ کے فائدے میں ہے۔ اب ملک صاحب !جناب سپیکر:

 ب سپیکر!میں صرػ ایک منٹ لوں گا ۔ )ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناپارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ

 کہ میں بس ایک منٹ لوں گا ۔ جی ۔ وہ کہتے ہیںجناب سپیکر:

کئے  points notes)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر !میں  نے کچھپارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ

 کا جواب دینا چاہتا ہوں۔pointsہوئے ہیں میں اؿ 

 

 جی ۔ جناب سپیکر:

 10-2009)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر!میں سمجھتا ہوں کہ سیکرٹری برائے خزانہپارلیمانی 

کا  بجٹ اس بات کا ثبوت ہے کہ ہمارے وزیر اعلی   صاحب نے ،جو پچھلے دِنوں سے جنوبی 11-2010اور
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  یہ پنجاب کا رولا پڑا ہوا  تھا اؿ کے زخموں پر مرہم رکھاہے۔ میں اؿ جنوبی پنجاب کے نمائندگاؿ کو

credit دینا چاہتا ہوں جنہوں نے یہ معاملہ اٹُھایا۔ اگر آج بھی  انساؿ اور جانور ایک گھاٹ  پر پانی پیتے  ہیں

جنوبی پنجا ب کے نمائندوں creditتو انہوں نے اپنے ائلئل کو اجاگر کیا ہے ۔میں سمجھتا ہوں  کہ اس کا 

 کو جاتا ہے۔ 

  محسن خاؿ لغاری صاحب ! آپ کا  بہت شکریہ۔ جی، محمد جناب سپیکر:

کے نئے ممبراؿ ہیں جن  س ہاؤس جناب سپیکر!بہت شکریہ۔ جو ہمارے اجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 supplementary budgetاؿ کی دشمت میں یہ عرض کروں گا کہ ہر ساؽمیں ہے  termکی پہلی

point outیا گیا ہے اس  سے جو کیا جاتاہے یہ منصوبہ بندی کی ناکامی  کاناؾ ہے۔ جو بجٹ بناdeviation یا

variationہوئی ہے وہ اسsupplementary budget میں آئی ہے۔ڈکشنریsupplement  کو ایسے

 بیاؿ کرتی ہے کہ :

"Something added to complete a thing, make up for 

a deficiency or strengthen the whole."  

 یہ جو غلطیاں  ہوئی ہیں اؿ کو ٹھیک کرنے کے لئےآیا ہے، supplementary budgetتو یہ جو 

ہے۔ ہو  سکتا ہے کہ اس کے  اندر خود بہت بڑی غلطیاں ہوں۔ میں وزیر خزانہ صاحب سے گزارش کروں  

 540تھا اس کے اندر ایک بہت بڑی غلطی ہے کہ میرے حلقہ پی پی۔ جوگا  کہ منسٹر صاحب آپ کا بجٹ 

 کا۔۔۔

  کر سکتے ہیں؟address !یہ منسٹر صاحب کو کیسے جناب سپیکرعمراؿ ذریر: خواجہ 

 کریں۔ addressآپ مجھے جناب سپیکر:

جناب سپیکر!آپ کے توسط سے میں منسٹر فنانس کی دشمت میں عرض جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کے بجٹ بلکہ پچھلے تین ساؽ کے بجٹ کے اندر 10-2009اور اسی طرح 11-2010کروں گا کہ ہمارے 

نہیں کیا جا رہا تو مہربانی کر   مکمل ی غلطی آ رہی ہے کہ میرے حلقہ اتخابب کا ایک منصوبہ بھیایک بہت بڑ

کے اندر اؿ غلطیوں کا ازالہ کیا جانا چاہئے تھا۔ہم یہ کہتے  کہ   supplementary budgetکے 

supplement budgetمیں پھر سے اؿ کی ہوئی ہیں اؿ کو پورا کر رہاہے۔ ں جو ہے یہ جو غلطیاں  یا کوتاہیا
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آئے تو جیسا کہ  انہوں نے اعلاؿ  supplementary budgetدشمت میں یہ عرض کروں گا کہ جب اگلا

بنائیں گے تو میں امُید  packageمری کے لئے ایک خصوصیhill stationکیا ہے  کہ میرے حلقہ کے 

 supplementary budgetمیں مجھے وہ نظر آئے گا۔ اسی supplementary budgetکرتا ہوں کہ اگلے 

اس  کیونکہ ٹائم تھوڑا ہے جو ز کیں ہم منظور کر رہے ہیں اس میں مجھے جو ز ک  بہت یب ل و غریب لگی ہے کی

کے اندرلکھا  ہے کہ ہم نے  رائے ریاض حسین صاحب  ایک مہینے  Grant No.68اور، 345 میں  صفحہ نمبر

کے لئے دس لاکھ روپے دئیے ہیں جو کہ میرے خیاؽ  رکھے ہیں اور اؿ کو  ایک مہینےConsultantکے لئے

میں مجھے ایک اور ز ک بہت یب ل و  supplementary budgetمیں مناسب نہیں تھا۔ پھر اس کے بعد 

میں لکھا ہےکہ  کوئی عبدالرحمٰن صاحب ہیں اؿ کو گھر  Page No.176 and Grant No.152غریب لگی 

 گئے 13خریدنے کے لئے 

 

 ہے ۔375ہیں اور نمبر لاکھ روپے دی 

Grant in aid in favour of Mr Abdul Rehman for the 

government fee for the registration of the sale deed for 

house, Walton road, Lahore. 

 گئے اور پھر اس  کی 

 

کے لئے دوبارہ  registrationکیsale deedپہلے اؿ کو گھر خریدنے کے لئے پیسے دی 

کیوں ایک خاص آدمی کو اس طرح  نوازا جا رہا  ہے؟ اس کی  کہ  دئیے گئے ۔ مجھے یہ ز ک سمجھ نہیں آتی  پیسے

دی ہیں شاید وہ غریب لوگ ہوں گے grants in aidکوئی تفصیل آ جاتی ۔ اس میں لوگوں کو  بہت ساری 

کے لئے بھی پیسے دئیے  لیکن ایک آدمی کے لئے،اس کو گھر دینے کے لئے پیسے اور پھر اس کی رجسٹریشن

گئے ۔ پتا نہیں چیف منسٹر صاحب کے ساتھ ا ؿ کا کیا خاص تعلق ہے ؟ اس کے بعد ہم آتے ہیں یہاں پر بار 

 pointکے اخراجات  میں کمی کر دی  گئی ہے۔ بجٹ کے دوراؿ بھی یہ ز ک   ہاؤس بار ہا  گیاہے کہ چیف منسٹر

out فیصد زیادہ خرچ ہوا ہے اور اس میں 403گئے  تھے اس سے کی گئی تھی کہ جو اس کے لئے پیسے رکھے

 grant is LQ4058 Chiefہے اور 554یہ صفحہ نمبر  ،میں ہی دیکھتے ہیںsupplementary grantپھر ہم

Minister Secretariat اس کے اندرnew vacancies create کے لئے اس کا خرچہ  ہیں جن کی گئی

 ہے۔

= 120,274,000 Total Item (6) 

 اس کے بعد اگلا دیکھتے ہیں۔

(7) Additional appropriation to meet the excess expenditure. 
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Total Item (7) = 6,929,000 

 اس کے بعد بڑی مزیدار بات جو مجھے لگیرکھے گئے ہیں۔ million rupees 6.9ا س کے لئے 

 ہے  یعنی پنجاب میں   منسٹر بلاک اسلاؾ آباد جو   چیف   وزیر الیٰ  صاحب کا ،ہمارے سا دہ  خادؾ الیٰ  وہ ہے  

 ۔کے اندر ۔۔  ہاؤس 

 وہ کدھر ہے؟ جناب سپیکر:

 ۔ہے 269صفحہ نمبر یہ : جناب والا!جناب  محمد محسن خاؿ لغاری

 یہ چیف  منسٹر بلاک کدھر ہے۔  جناب سپیکر:

 اسلاؾ آباد۔  Houseیعنی پنجاب   س ہاؤ :جناب والا!اسلاؾ بادجناب  محمد محسن خاؿ لغاری

 ۔ Houseاچھا پنجاب  جناب سپیکر:

ہزار روپے ماہانہ تنخواہ 40رکھے گئے ہیں جن کی chief:اس کے اندر دوجناب  محمد محسن خاؿ لغاری

ہزار روپے اؿ اشخاص کی  تنخواہوں میں دیا گیا ہے اور مزے کی بات یہ ہے کہ  یہ جو مد 7لاکھ9ہے اور 

 economic affairs construction and ہیںہے جس میں سے یہ پیسے لئے گئے

transport. construction works building and structureاورbuilding and 

structure منسٹر صاحب کے لئے دو  میں چیفchiefاضافی تین رکھے گئے ہیں ۔ آگے چلیں تو 

waiters  جو موجودہ عملہ ہے  یعنی   رکھے گئے ہیںsanctioned postsہ کم پڑتی ہیں  اور شاید وہ ہیں و

ز ک ہے ۔ سستی روٹی کے لئے mainبناتے ہی سستی روٹی ہوں گے  کیونکہ سستی روٹی ہی ہماری سب سے 

 رکھے ہیں ۔chiefہم نے مزیدار قسم کے 

کے متعلق میں نے اپنی بجٹ تقریر میں budget allocationاس کے بعد آگے چلتے ہیں

رکھی ہوئی ہیں ۔ blocked allocationsپے سے  زیادہ کی ہم نے رو ۔ارب16بھی واضح کیا تھا  کہ 

کی بے   انتہا  سکیمیں ہیں  جو ابھی اس کے اندر ڈالی گئی ہیں ۔ blocked allocationیہ پچھلے ساؽ والی 

اؿ  ۔خواجہ اسلاؾ صاحب شاید وزیر الیٰ  کے بہت خاص ہیں کیونکہ اؿ کی سکیموں کی ایک لمبی لسٹ ہے 

اس کی تفصیل میں جانے میں بہت ٹائم لگے 310,311,312,313ے صفحے ہیں صفحہ نمبر کے بہت سار
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فورٹ  منرو کے لئے ایک  کہ پاس کیا Resolutionسے ایک Houseگا ۔ اس کے علاوہ ہم نے اس 

فاؼ ہم یہ منصوبہ و  ۔یا جائے تو ہمیں  وزیر قانوؿ نے یہ بتایاکہ کیڈٹ  کالج صوبہ نہیں بنا سکتاکیڈٹ   کالج بنا

 :پر  مجھے نظر آتا ہے  کہ325کو بھیجیں گے۔  یہاں صفحہ نمبر 

Establishment of Cadet College at Esa Khail Mianawali. 

Establishment of Cadet College at Multan. 

 کالج بنا  تو کیڈٹ جگہوں پر  باقی !جناب

 

تو  ہوں گئے لیکن چونکہ میں شاید اپوزیشن کا ممبر  دی 

 ز ک نہیں بنائی جا کتی۔ ۔ کہ یہکے لئے ہا  گیا  حلقہمیرے

 ادھر اور بھی ہیں مسلم لیگ )ؿ(کے بھی کافی لوگ ہیں ۔  ،ادھر آپ ہی نہیں ہیں جناب سپیکر:

کا totally Leghari tribesوہ   ،وہ میرا حلقہ ہے ،جناب  والا!نہیںجناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

  کی جاتی ہے ۔علاقہ ہے  اس لئے اس کے ساتھ خاص محبت

 ڈسٹرکٹ تو وہی ہے ؟ جناب سپیکر:

جناب والا!میری گزارش یہ ہے کہ  ضمنی بجٹ کے اندر جو کمی کوتاہی ہوتی  جناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

کیا کہ  اس ضمنی بجٹ میں point outتھا۔ جیسا کہ قائد حزب اختلاػ نے بھی  چاہئےہے  اؿ کو پورا کرنا 

مجھے امید ہے میں توقع رکھتا ہوں  کہ جو پارک بنائے گئے  ۔ لئے رکھی گئی ہیںبہت ساری ز کیں مری کے

گیا ہے ساری ز کیں مری کے لئے رکھی گئی ہیں۔ میں تو یہاں پر دیکھ دیکھ کر حیراؿ ہوتا    رکھا ہیں یا جو بجٹ

۔ پھر اس کے  بجٹ مختص کیا جائے  فعہ وہاں کے لئے بھیدہوں  اس لئے میری یہ گزارش ہوگی کہ اگلی 

اندر جو بار بار مالی امداد لوگوں کو دی جا رہی ہے  میں اس ز ک کو دیکھ کر بڑا حیراؿ ہوا کہ  بہت فرییق ہے۔ 

ملی ہے تو  اس کو پچاس ہزار روپے ملی ہے  اور اگر لاہور کے کسی  امداد  اگر ہمارے راجن پور کے کسی آدمی کو

 دس لاکھ کی ملی ہے۔ دکھ درد  مشکل ہر آدمی  پر آتی ہے ۔۔۔ ، لاکھ پانچ،آدمی کو ملی ہے  تو اس کو تین لاکھ 

 کیا لاہور پنجاب کا حصہ نہیں ہے ؟ جناب سپیکر:

جناب والا!میری گزارش یہ ہے کہ  آپ مہربانی فرما کر حکومت کی طرػ جناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

 آپ ریفری ہیں ۔ ،سے جواب نہ دیں
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 پوچھ رہا ہوں۔ میں ویسے ،نہیں جناب سپیکر:

حکومت کو   ،آپ مہربانی کر کے جواب نہ دیں  ،جناب والا !آپ ریفری ہیںجناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہیں۔neutralجواب دینے دیں۔ آپ 

 یہاں زیادہ ہوتے ہیں۔  ،وہاں کے اخراجات کم ہوتے ہیں جناب سپیکر:

ز ک نظر آئی  کہ ہم نے رینجرز کو بھی  اور جناب والا!اس میں مجھے ایک جناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

 بہت سارے پیسے 

 

ایک  جگہ پر ہم نے اس .grant in aid  for Ranger Instituteہیں ۔ دی 

رکھے ہیں  اسی طرح ایک اور جگہ پر بھی ہم نے رینجرز کے لئے پیسے رکھے ہیں۔ میری  ملین25کے لئے 

ن منسٹری اور فیڈرؽ گورنمنٹ پیسے دیتی ہے  گزارش یہ تھی  کہ رینجرز تو ایک وفاقی محکمہ ہے اس

س

 

ن فئ

کو ڈ

  ۔۔  حکومت پنجاب کا پیسے دینا مناسب نہیں ہے

 

 
م

ملٹری  ر  ہم اپنی بارڈہمیں تو اپنی پولیس کو  پیسے دینے چاہ

کرتی ہیں اؿ defendہمارے بارڈر کو  forcesکو پیسے دیں  جوlevy forceہم اپنی ،پولیس کو پیسے دیں

 وہ ہمارے لئے زیادہ اہم ہونی  کو پیسے دیں 

 

 
م

۔  اس کے علاوہ اس سارے ضمنی بجٹ کی جو رقم ہے  بلکہ چاہ

میں تو یہ رقم دیکھ کر حیراؿ ہوتا ہوں  مجھے تو اتنا بڑا نمبر پڑھنا بھی نہیں آ رہا ۔ میں آپ کو بہرحاؽ پڑھ کر 

  billion 6 hundred and 77 million 153تو یہ 1,536,77531000سنا دیتا ہوں۔

rupees اتنا بڑا ضمنی بجٹ  ہم نے اتنا زیادہ خرچہ بغیر منصوبہ بندی کے کیا ہے  اور یہ  ،ہیں  اتنی بڑی نالائقی

 سامنے رکھی ہوئی ہے  وہ اس کی نالائقی کا ثبوت ہے ۔ ےہمارdocumentجو اتنی موٹی 

 اس کا نمبر آپ دوبارہ بولیں۔ جناب سپیکر:

 حکم جناب! :جناب  محمد محسن خاؿ لغاری

 یہ ساری رقم تنی  ہے؟جناب سپیکر:

 1,536,77531000جناب والا!میں آپ کو دوبارہ پڑھ کر سناتا ہوں۔ جناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

اتنی  بڑی رقم ہے کہ میرا حساب  billion 6 hundred 77 million rupees 153یہ بنتی ہے 

 good کا یہ ثبوت ہے  اس کو تو چھاے ہ ہوئےکتاب ادھرفیل ہو جاتا ہے۔ ہماری حکومت کی نالائقی

governance لکھا ہے حالانکہ  یہ ہونا 11-2010۔ اس پر بھی  چاہئےکے  دعویداروں کو شرؾ آنی
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کی  منظوری کے بغیر ہوئے ہیں ۔ مخدوؾ  Houseتھا۔  یہ وہ خرچے ہیں  جو کہ اس  چاہئے2009-10

 اوپر خرچ ہوئے ہیں ۔ ایک ایک گھر تر  تر  لاکھ روپے کیا تھا  وہ جو افسروں کےpoint outارتضیٰ نے 

ررولر  پنجاب  ،کا

ی

ن ٹ
م
ک

House   کا بنا دیا۔  یہ سارے آخری صفحے ہیں وہ اسی ز ک کے اوپر بھرے ہوئے ہیں ۔

یہ سارے کے سارے جی او آر کے افسروں کے خرچ ہیں۔ یہ 527اور28,29,30,31صفحہ نمبر

House سے پہلے  منظور ہونے 

 

 
م

اس  !یہ ایسی ز ک نہیں ہے کہ پتا نہیں تھا کہ یہ خرچہ ہونا ہے ۔  ہاں چاہ

میں ایسے بھی خرچے ہیں  جو لوگوں پر کئے ہیں جیسے بدقسمتی سے دہشت گردی کے واقعات ہوئے ہیں  اس 

 کے لئے پیسے compensationمیں جو لوگ زخمی ہوئے ہیں  یا جو شہید ہوئے ہیں  اؿ کو 

 

گئے ہیں   دی 

ایسی ز کیں تھیں جن کو ہم پہلے نہیں دیکھ سکتے تھے  لیکن یہ گھر بنانا تو ہم پہلے دیکھ سکتے تھے ۔ اؿ ز کوں وہ تو 

 اکبر خاؿ نوانی نے یہ ورہرہ دیا ہے  اور اؿ کی ایک تجویز ہے ۔ جیسا کہ سعیدچاہئےکو تو یہاں سے منظور ہونا 

 budgetکو Houseاس   اور پاس کروا لیا کریںکہ  یہ اخراجات ہونے سے پہلے ہم  سٹینڈنگ کمیٹیوں سے

making کے اندرinvolveکریں ۔ 

 انہوں نے ایک اور تجویز بھی دی ہے  اس سے اتفاؼ کریں گے ؟  جناب سپیکر:

آپ  ،ادا کریںroleپھر میری آپ سے گزارش ہے کہ آپ ریفری کا  جناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

 حکومت کی طرػ سے جواب نہ دیں۔

 میں تو پوچھ رہا ہوں۔   سپیکر:جناب 

 جناب والا!آپ کا کاؾ سننا ہے ۔جناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

 میں آپ سے ورہرہ لے رہا ہوں۔  جناب سپیکر:

 جناب والا!جواب دینا حکومت کا کاؾ ہے ۔جناب  محمد محسن خاؿ لغاری:

 

 

  
 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ سو::جناب محمد ی

 جی ، سو: صاحب ! جناب سپیکر:

 

 

  
 

جناب والا!لغاری صاحب نے جو بات کہی ہے میں اس کا جواب دینا چاہتا ہوں۔   سو::جناب محمد ی

 deservingلاکھ  کا جو گھر لےکر دیا ہے وہ31وہ میرا حلقہ بنتا ہے ۔ وزیر الیٰ  صاحب نے
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familyگھر گئے اؿ کا کوئی پُرساؿ حاؽ نہیں ہے۔ وزیر الیٰ  صاحب خود اؿ کے ،معذور بچے ہیں  ،ہے 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔لاکھ روپے کا گھر لے کر دیا  13اور اؿ کو جا کر 

لغاری صاحب میرے ساتھ چلیں۔ میں اؿ کو دعوت دیتا ہوں کہ یہ میرے ساتھ چلیں  اور جا کر  اؿ لوگو 

اؿ کے دور  میں تو عیاشیوں کے لئے اؿ کے علاج کے لئے پیسے دے رہے ہیں۔ں کے حالا ت دکھیں ۔

 

 

پوری اپوزیشن میرے ساتھ چلے اور میں اؿ کو جا کر دکھاتا  ،یہ میرے ساتھ چلیں ۔ جاتے رہےہیںدی 

 ـہوں

  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 

میرے حلقے میں بھی بہت سے غریب لوگ ہیں اؿ کو بھی دی 

  ۔)قطع کلامیاں(جائیں

 ۔کی بات سنیں آپ اؿـاؿ کو بات کرنے دیں  No cross talk. No commentsجناب سپیکر:

کیا  ـجناب سپیکر!ہر لع  میں ایک  ایک بندے کو گھر لے کر دے دیں  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

لاکھ روپے کا گھر صرػ لاہور میں ہی لے کر دینا ہے؟  31،غریب لوگ صرػ لاہور میں ہی رہتے ہیں

 یہ وہاں پر نہیں دیں میرے علاقے میں پانچ لاکھ روپے دے دیں وہ غریب اس سے گھر بنا لے گا  لیکن

  ـوہاں انہیں کوئی غریب نظر نہیں آئے گا  ـگے 

  ـپلیز اب تشریف رکھیں  ـبہت شکریہ  ـآپ کی بڑی مہربانی  جناب سپیکر:

 ـپوائنٹ آػ آرڈر محترمہ غزالہ سعد رفیق:

 جناب سپیکر! میں پوائنٹ آػ آرڈر پر ـپوائنٹ آػ آرڈر :(ایڈووکیٹ )چودھری علی اصغر منڈا

 ں۔چھوٹی سی بات عرض کرنا چاہتا ہو

 ـپلیز بیٹھیں جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جیسے لغاری صاحب نے ہا  کہ صرػ لاہور کے  :(ایڈووکیٹ )چودھری علی اصغر منڈا

لئے ، میں اؿ کی یاد دات  درست کرنے کے لئے بتانا چاہتا ہوں کہ جو گوجرہ کا سانحہ ہوا ہے اس میں 

سامنے  deserving caseجہاں جہاں بھی  ـوڑ روپے کی گرانٹ جاری کی ہےحکومت پنجاب نے دس کر
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آئے گا اور ہم حکومت کو نشاندہی کریں گے تو ہم انشاء اللہ اؿ غریبوں کے لئےپنجاب حکومت کے تماؾ 

  ـکے منہ کھوؽ دیں گے resourcesہم اؿ غریبوں کے لئے ہر قسم کے  ،خزانے لٹا دیں گے

 غزالہ سعد رفیق صاحبہ! محترمہ۔یہبہت شکر ،جی جناب سپیکر:

 ر۔پوائنٹ آػ آرڈ محترمہ عارفہ خادی پرویز:

 یہ کیا طریقہ ہے ؟  ـوہ آپ سے پہلے کھڑی ہیں ،دکھیں  جناب سپیکر:

 ـجناب سپیکر!مجھے بھی موقع دیں محترمہ عارفہ خادی پرویز:

آپ بتائیں کہ اگر یہ  ـ شروع کر دیتے ہیں کہ مجھے موقع نہیں ملتا commentsآپ  جناب سپیکر:

ہو گی تو  relevantاگر آپ کی بات  ؟سارے پوائنٹ آػ آرڈر چلتے رہیں تو پھر آپ کا کتنا ٹائم ضائع ہو گا 

 محترمہ ! ،جی ـضرور سنوں گا

  ۔شکریہمحترمہ غزالہ سعد رفیق:

 

  
 

 سو: صاحب نے جو بتایا میں جناب سپیکر!ابھی میرے بھائی ی

تھے کہ  deserving تصحیح کرنا چاہتی ہوں کہ جو گھر لے کر دیا ہے وہ اس لحاظ سے اس سلسلے میں چھوٹی سی

تھے  وہ اس حوالے سے  mentally retardedایک شخص جس کے پانچ بچے ہیں اور وہ پانچوں اپاہج اور 

deserving ـتھے اس لئے انہیں وہ گھر لے کر دیا ہے  

 اینڈ پاور   علی چودھری۔جی ، مہربانی ، شکریہ جناب سپیکر:

 

ن

 

 س
ی گئ

اصغر منڈا صاحب!مجلس قائمہ برائے ار

میں انہیں دعوت دیتا ہوں کہ وہ توسیع  ـ چاہتے ہیںکی رپورٹ  ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع لینا

 ۔کی تحریک پیش کریں

 

 رپورٹیں

 )میعاد میں توسیع(

 مجلس  میںکے بارے2010مسودہ قانوؿ)ترمیم(ترامتتی بورڈ پنجاب مصدرہ 

 اینڈ پاور کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش

 

ن

 

 س
ی گئ

 کرنے کی میعاد میں توسیع قائمہ برائے ار

 :میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ :(ایڈووکیٹ)چودھر ی علی اصغر منڈا 
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"The Punjab Development Board (Amendment) Bill, 

2010 (Bill No 8 of 2010) 

  

 گئ 
ی

 اینڈ پاور کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش کے بارے میں مجلس قائمہ برائے ار

 

ن

 

س

 "۔تک توسیع کر دی جائے  2010اگست ۔15کرنے کی میعاد میں مورخہ 

  گئی ہے کہ:تحریک پیش کی یہجناب سپیکر:

"The Punjab Development Board (Amendment) Bill, 

2010 (Bill No 8 of 2010) 

 اینڈ پاور کی 

 

ن

 

 س
ی گئ

 رپورٹ  ایواؿ میں پیش کے بارے میں مجلس قائمہ برائے ار

 "۔تک توسیع کر دی جائے  2010اگست ۔15کرنے کی میعاد میں مورخہ 

  گئی اور اب سواؽ یہ  ہے کہ:تحریک پیش کی یہ

"The Punjab Development Board (Amendment) Bill, 

2010 (Bill No 8 of 2010) 

 اینڈ پاور کی رپورٹ  ا 

 

ن

 

 س
ی گئ

یواؿ میں پیش کے بارے میں مجلس قائمہ برائے ار

 "۔تک توسیع کر دی جائے  2010اگست ۔15کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 نہیں یہ کاؾ نہیں کرتے اس لئے توسیع نہ کی جائے۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہے کہ توسیع کر دی جائے۔senseہاؤس کی :جناب سپیکر

 )تحریک منظور ہوئی (

و میٹنگز ہوئی ہیں لیکن لغاری صاحب اؿ دونوں کمیٹی کی د :)ایڈووکیٹ(چودھری علی اصغر منڈا 

 [*********]۔میٹنگوں میں تشریف نہیں لائے

  !سردار قیصر عباس خاؿ مگسی ۔ایسی بات مت کریں ۔نہیں جناب سپیکر:

 ـجناب سپیکر!یہ الفاظ کارروائی سے حذػ کرائے جائیں ؿ لغاری: خاجناب محمد محسن
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 جائیں  کارروائی سے اؿ کے الفاظ جناب سپیکر:

 

سردار قیصر عباس خاؿ مگسی مجلس قائمہ  ـحذػ کر دی 

میں انہیں دعوت  ـبرائے امور داخلہ کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع لیناچاہتے ہیں 

 ۔دیتا ہوں کہ وہ توسیع کی تحریک پیش کریں

 

 برائے مجلس قائمہکے بارے میں  117/09نمبر تحریک التوائے کار

 کرنے کی میعاد میں توسیع ایواؿ میں پیشٹ  داخلہ کی رپور امور 

 :جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ سردار قیصر عباس خاؿ مگسی :

"Adjournment Motion No. 117/ 2009 moved by Sheikh 

Ala-ud-Din MPA, PP-181 

 کرنے کی کے بارے میں مجلس قائمہ برائے امور داخلہ کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش

 "۔تک توسیع کر دی جائے 2010جولائی ۔31میعاد میں مورخہ 

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

 یہ تحریک پیش کی گئی  ہے کہ:جناب سپیکر:

"Adjournment Motion No. 117/ 2009 moved by Sheikh 

Ala-ud-Din MPA, PP-181 

ر داخلہ کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش کرنے کی کے بارے میں مجلس قائمہ برائے امو

 "۔تک توسیع کر دی جائے 2010جولائی ۔31میعاد میں مورخہ 

 یہ تحریک پیش کی گئی اور اب سواؽ یہ ہے کہ:

"Adjournment Motion No. 117/ 2009 moved by Sheikh 

Ala-ud-Din MPA, PP-181 

ایواؿ میں پیش کرنے کی  کے بارے میں مجلس قائمہ برائے امور داخلہ کی رپورٹ 

 "۔تک توسیع کر دی جائے 2010جولائی ۔31میعاد میں مورخہ 

 )تحریک منظور ہوئی ( 
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 ڈولپمنٹ  اینڈ پبلک یلتھ اربن،ہاؤسنگحاجی غلاؾ جعفر سرگانہ صاحب مجلس قائمہ برائےجناب سپیکر:

میں انہیں دعوت دیتا ہوں  ـہیںانجینئرنگ کی رپورٹ  ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع لینا چاہتے 

 ـکہ وہ اپنی تحریک پیش کریں
 

 مجلس قائمہ کے بارے میں 2211اور1619نشاؿ زدہ سواؽ نمبر

 پبلک یلتھ انجینئرنگ کی رپورٹیں  اوراربن ڈولپمنٹ ہاؤسنگ، برائے

 ایواؿ میں پیش کرنے کی میعاد میں توسیع 

 یک پیش کرتا ہوں کہجناب سپیکر!میں یہ تحر حاجی غلاؾ جعفر سرگانہ:

پیش کردہ میاں نصیر احمد ایم پی اے اور نشاؿ زدہ  1619نشاؿ زدہ سواؽ نمبر "

پیش کردہ رانا محمد افضل خاؿ ایم پی اے کے بارے میں مجلس  2211سواؽ نمبر 

ایواؿ   ڈولپمنٹ  اور پبلک یلتھ انجینئرنگ کی رپورٹیںاربن،ہاؤسنگقائمہ برائے

 "۔تک توسیع کر دی جائے 2010اگست ۔31میں مورخہ  میں پیش کرنے کی میعاد

 

 یہ تحریک پیش کی گئی  ہے کہ:جناب سپیکر:

پیش کردہ میاں نصیر احمد ایم پی اے اور نشاؿ زدہ  1619نشاؿ زدہ سواؽ نمبر "

پیش کردہ رانا محمد افضل خاؿ ایم پی اے کے بارے میں مجلس  2211سواؽ نمبر 

ایواؿ   اور پبلک یلتھ انجینئرنگ کی رپورٹیں ڈولپمنٹ اربن،ہاؤسنگقائمہ برائے

 "۔تک توسیع کر دی جائے 2010اگست ۔31میں پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 یہ تحریک پیش کی گئی  ہے اور اب سواؽ یہ ہے کہ:

پیش کردہ میاں نصیر احمد ایم پی اے اور نشاؿ زدہ  1619نشاؿ زدہ سواؽ نمبر ""

رانا محمد افضل خاؿ ایم پی اے کے بارے میں مجلس پیش کردہ  2211سواؽ نمبر 
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ایواؿ   ڈولپمنٹ  اور پبلک یلتھ انجینئرنگ کی رپورٹیںاربن،ہاؤسنگقائمہ برائے

 "۔تک توسیع کر دی جائے 2010اگست ۔31میں پیش کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 )تحریک منظور ہوئی (

 محترمہ ناظمہ جواد ہاشمی صاحبہ !جناب سپیکر:

 ـبنایا جائے  Seating Planجناب سپیکر! ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:میجر )

 کس کا ؟ جناب سپیکر:

 ـبنایا جائے  Seating Planممبراؿ کے بیٹھنے کا میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

ہیں  partiesجہاں آپ کی  ۔کے ساتھ partiesبنایا ہواہے لیکن  Seating Planمیں نے جناب سپیکر:

کر لیں checkکر لیں ، اپوزیشن  checkآپ حکومت کو  ـبنایا ہے Seating Planمطابق میں نے کےؿ ا

بنایا ہے لیکن اگر آپ  Seating Planمیں نے اپنے حساب سے  ـکر لیں checkایک اور گروپ کو بھی 

check ـنہ کریں تو اس میں میرا قصور نہیں ہے  

 :()چودھری عبد الرزاؼ ڈھلوںکمیونٹی ڈولپمنٹ  پارلیمانی سیکرٹری برائے لوکل گورنمنٹ اینڈ

 ـمنڈا صاحب اپنی جگہ پر نہیں ہیں

  Carry on!محترمہ ،جی ـہے وہ وہاں جا سکتا ہے allottedجس جس کی جگہ اسے  جناب سپیکر:

 

 ضمنی 

ی
 

 پر عاؾ بحث 10-2009برائے ساؽب

 )۔۔۔جاری(

سب سے پہلے تو جناب تنویر  اشرػ کائرہ  میں ۔جناب سپیکر!بہت شکریہمحترمہ ناظمہ جواد ہاشمی :

 ۔ منظور کر لیا گیا ہےجیسےپیش کیا تھا  tax free budgetصاحب کو مبارکباد پیش کروں گی کہ انہوں نے

نے قربانی دے کر جو جمہوریت کا پودا بویا ہے اس کے ثمرات ہیں کہ چاروں  (شہید )محترمہ بے نظیر بھٹو

 سی ایوارڈ منظور کیا ہے  اور جو اٹھارہویں ترمیم کا حفہ  ملا ہے اس پر وفاقی صوبوں نے متفقہ طور پر  ان  ایف

بجٹ میں کچھ بہت اچھے کاؾ کئے گئے ہیں جیسے سرکاری ملازمین کی  ـکی مستحق ہے  مبارکبادحکومت بھی 
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  پچاس فیصد بڑائئی گئی ہیں یہ ایک بہت احسن اقداؾ ہے لیکن کچھ باتوں کے بارے میں ہمیںتنخواہیں

شروع کیا تھا  Food Subsidy Programmeروپے سے ۔ارب13شکایات ہیں کہ آپ نے پچھلی دفعہ 

لوگوں نے پنجاب  ـبھی نہیں بنائے تھے فارؾ  اس وقت ہم لوگوں نے بے نظیر انکم سپورٹ  پروگراؾ کے

وہ لوگ بے  لے کر پیسے لینے شروع کئے تھے لیکن اب پنجاب سے بھی پیسے بند ہو گئے ہیں اورفارؾ  سے

نظیر انکم سپورٹ  پروگراؾ سے بھی استفادہ حاصل نہیں کر سکے لہذا میری استدعا ہے کہ آپ اؿ کے لئے 

  ـبھی کوئی حل نکالیں اور جو لوگ محروؾ رہ گئے ہیں اؿ کےلئے کچھ کیا جائے 

 Math, Statistics and کے پاسجنScience Teachersجناب سپیکر!ہمارے ہاں  

Economics  مضامین ہیں انہیں کےScience Teachers  کاstatus  نہیں دیا گیا حالانکہ پنجاب یونیورسٹی

کے  Science Teacherدیا ہے  لہذا میری استدعا ہے کہ انہیں  statusکا ہی  science teacherنے اسے 

میں ہا   آپ نے پچھلے بجٹ۔کیا جائے اور انہیں تنخواہ بھی اسی حساب سے دی جائے  recognizeطور پر 

ایک ہزار بسیں پنجاب میں چلائیں گی لیکن اس اعلاؿ پر  multi national companiesتھا کہ مختلف

بس میری یہی چند تجاویز تھیں جو  ۔کوئی عمل نہیں کیا گیا لہذا میری گزارش ہے کہ اس پر بھی عمل کریں 

 بہت شکریہ  ـمیں آپ کے سامنے پیش کرنا چاہتی تھی 

 ـپوائنٹ آػ آرڈر ا:محترمہ دیة مرز

 جی ، محترمہ دیة مرزا صاحبہ! جناب سپیکر:

  ـبہت چھوٹی سی بات کرنی تھی پر جناب سپیکر!میں نے پوائنٹ آػ آرڈر  محترمہ دیة مرزا :

 ۔آپ لمبی بات کر لیں جناب سپیکر:

ی کسی حد تک تو میں یہ بات کرنا چاہتی ہوں کہ میڈیا کی آزاد ـآپ کی بہت مہربانی  محترمہ دیة مرزا:

کہ بغیر کسی تصدیق کے ، بغیر کسی سے پوچھے ، محکمے سے چاہئےٹھیک ہے لیکن اتنی بھی زیادہ نہیں ہونی 

چلائے جا رہے ہیں کہ دیة مرزا ایم پی اے  tickerصبح سے ٹیلیویژؿ پر میرے خلاػ   ،تصدیق کرائے بغیر

 ۔اس میں کوئی حقیقت نہیں ہے ۔کر دی گئی sealکی تماؾ پراپرٹی عدؾ ادائیگی ٹیکس پر  (ؿ )مسلم لیگ
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میرے تماؾ واجبات آج سے ایک مہینہ پہلے سے بالکل ۔کوئی ٹیکس واجب الادا نہیں ہے ذمہ ےمیر

clear ہیں۔ 

 ماشاءاللہ آپ تو وکیل بھی ہیں۔آپ کا ق  محفوظ ہے کہ اؿ کے خلاػ کارروائی کریں۔جناب سپیکر:

اس سلسلے میں صرػ یہ کہنا چاہتی ہوں کہ میڈیا کو کوئی خبر چلانے میں جناب سپیکر!محترمہ دیة مرزا:

سے ہی  Excise and Taxation۔متعلقہ محکمہچاہئےسے پہلے متعلقہ بندے سے تصدیق تو کر لینی 

 property sealواجب الادا ہے یا نہیں؟میری کوئی  taxتصدیق کر لی جاتی کہ کیا اس کے ذمہ کوئی 

واجب الادا ہے۔اس کے باوجود ایسی خبریں دینا  مناسب نہیں taxے ذمہ نہ ہی کوئی میراور ہوئی

 کہ جس سے کسی کو خواہ مخواہ تکلیف پہنچے۔ چاہئےکی طرػ سے کوئی ایسی بات نہیں ہونی  ۔میڈیاہے

میرے خیاؽ میں اب سب نے آپ کی یہ بات سن لی ہے۔وہ ضرور اس کی تصحیح دے دیں جناب سپیکر:

 ۔چاہئےالے سے تصحیح ضرور دنی کو آپ کے حو میڈیاگے۔

 جس طرح سے میڈیا ایسی خبریں دیتا ہے ویسے ہی پھر اؿ کو تردید بھیجناب سپیکر!محترمہ دیة مرزا:

 کہ یہ خبر غلط چھپ گئی ہے۔ چاہئےدنی 

 یہ اچھی بات  نہیں ہے،جو بات ہوئی نہ ہو اس کو اس طرح سے شائع کرنا  یا ٹیلیویژؿ  پر دیناجناب سپیکر:

 مناسب نہیں ہے۔

تو کر لی تھی اب میں ضمنی بجٹ کے  speechچونکہ میں نے بجٹ پر جناب سپیکر!محترمہ دیة مرزا:

 حوالے سے صرػ چند ایک باتیں کرنا چاہوں گی۔

پر  پوائنٹ آػ آرڈرپر ہیں اور  پوائنٹ آػ آرڈرمحترمہ جناب سپیکر!محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری:

speechنہیں ہو کتی۔۔ 

پر نہیں بلکہ  اپنی باری پر تقریر کر رہی ہیں۔جی،محترمہ!آپ اپنی  پوائنٹ آػ آرڈرہ وسپیکر:جناب 

 بات جاری رکھیں۔

میں مختصر بات کروں گی۔ایسا نہیں ہے کہ میں کوئی لمبی چوڑی بات جناب سپیکر!محترمہ دیة مرزا:

بجٹ پیش کیا گیا  tax freeکا جو کروں گی۔وزیر الیٰ  پنجاب،میاں محمد شہباز شریف کی امتدت میں پنجاب 
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دیا گیا ہے۔اللہ کا شکر ہے کہ اس حکومت نے غریبوں پر کسی reliefہے اس میں غریبوں کو بہت زیادہ 

 freeقسم کا کوئی بوجھ نہیں ڈالا بلکہ غریبوں کے لئے سستی روٹی،لنگر کھانے،مفت ادویات  کی فراہمی،

Dialysis Centresبہبود کے کاؾ کئے ہیں اور آئندہ    کے لئے بھی  اوردوسرے بہت سارے فلاح و

عواؾ کی بہتری کے کاؾ کرنے کی تجاویز اس موجودہ بجٹ میں دی گئی ہیں۔میں وزیر الیٰ  پنجاب اور تنویر 

بجٹ پیش  tax freeپیش کرتی ہوں کہ انہوں نے بہترن ،متوازؿ اور  مبارکباداشرػ کائرہ صاحب کو 

کو اس سلسلے میں بھی مبارکباد پیش کرتی ہوں کہ انہوں نے دیہاتوں میں  کیا ہے۔میں وزیر الیٰ  صاحب

غریب کسانوں کو پانچ  مرلے زمین دینے کی تجویز اس موجودہ بجٹ میں رکھی ہے۔یہ بہت خوش آئند 

 ہے۔بہت سارے غریب  کساؿ اس سے مستفید ہوں گے اور اس سے غربت میں بھی کمی آئے گی۔

ہے کہ ہماری خواتین  سی تجویزsimpleسے میری ایک بجٹ کے حوالے جناب سپیکر!

اجلاس میں جو  pre-budgetکیا جائے۔ہم خواتین کی طرػ سے  considerکو بھی  ممبراؿ کی تجاویز

تجاویز دی گئی   تھیں اگر وہ بھی سالانہ بجٹ میں شال  کر لی جاتیں تو بہت بہتر ہوتا۔میری گزارش ہے کہ 

 کے امتؾ کو اس بجٹ میں شال  کیا جائے۔ Working Women Hostelسیالکوٹ  میں 

کہ آج ہم ضمنی  چاہئےمحترمہ!بات سنیں۔ماشاءاللہ آپ وکیل بھی ہیں۔آپ کو معلوؾ ہونا جناب سپیکر:

 بجٹ پر بحث کر رہے ہیں۔آپ ضمنی بجٹ کے حوالے سے بات کریں۔

 ہے۔آج  آپ نے موقع دیا جب موقع ملتا ہے تو  تب ہی بات کرنا ہوتیجناب سپیکر!محترمہ دیة مرزا:

 ہے تو میں نے بات کر لی ہے۔

 چلو،آپ کی بڑی مہربانی۔بہت شکریہ۔محترمہ ماجدہ زیدی صاحبہ!جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

 جی،فرمائیں!جناب سپیکر:

جہ ایک میں آپ کی توجناب سپیکر!Thank you very muchجناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

اخبار میں چھپنے والی خبر کی طرػ دلانا چاہتا ہوں۔یہ ان ۔ان ۔آئی کی طرػ سے خبر ہےکہ "کل پنجاب 

کے بعد وزراء نے علی حیدر نور خاؿ نیازی کی  پوائنٹ آػ آرڈراسمبلی میں علی حیدر نور خاؿ نیازی کے 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 23

 

751 

"میں ۔اور  معذرت کیس  کی محسو کر ڈاا گ گیا،میں نے بڑی شردگیگی سرزنش کی،اس کے بعد  انہیں بُلا

اپنے صحافی بھائیوں سے یہ کہنا چاہتا ہوں کہ ابھی تک میرے  اوپراتنے بُرے دؿ نہیں آئے  کہ مجھے کوئی 

ڈانٹے۔میں جب بولتا ہوں تو بڑا  سوچ سمجھ کر بولتا ہوں اور میں جو بولتا ہوں پھر اس پر قائم رہنا بھی مجھے 

 ہوں کہ جو ہمارے صحافی بھائی یہاں یلرییوں میں بیٹھے ہوتے ہیں وہ اس آتا ہے۔میں صرػ یہ کہنا چاہتا

طرح کی خبر دینے سے پہلے تصدیق کر لیا کریں۔میں آپ سے یہ عرض کروں گا کہ اس اسمبلی کے اندر 

میں یہ بات لائیں کہ  noticeباقاعدہ طور پر پریس یلریی کے صدر اور جنرؽ سیکرٹری ہیں آپ اؿ کے

کی خبریں اخبار میں چھاپ دینا  یا کسی ممبر کی تضحیک کرنا کسی طرح بھی  self imaginationاپنی 

مناسب نہیں ہے۔یہ لکھ دینا  کہ"مجھے کسی نے ڈاا گ ہے،میں نے کسی سے معافی مانگی ہے"اس طرح کی 

پر اس طرح کی خبریں چھاپنا کسی طور پر بھی مناسب front pageلیں کیونکہ  noticeباتوں کا آپ

 ہے۔ اس سے ہمارا استحقاؼ بھی وح وح ہوتا ہے۔اس طرح کی بات شائع کرنا  کہ جس کی کوئی نہیں

حقیقت ہی نہیں،ہا ں کا انصاػ ہے؟میں نے کل جو کچھ ہا ،آج بھی میں اس پر قائم ہوں اور مجھے کسی 

 قسم کی کوئی شردگیگی  نہیں ہے۔

 ہے؟newspaperیہ کوؿ سا جناب سپیکر:

کی  front pageیہ "اوصاػ"اخبار ہے اور اس کےجناب سپیکر!ر خاؿ نیازی:جناب علی حیدر نو

news  ہے۔کیا  یہ خبر دینے والے صحافی بھائی اسُ وقت یہاںHouse  میں ہمارے پاس بیٹھے ہوئے

 کیا وہ میری اور رانا صاحب کی گفتگو سن رہے تھے؟ ،تھے

اور سیکرٹری  صاحب اجلاس کے  یہ اچھی بات نہیں ہے۔پریس یلریی کے صدر صاحبجناب سپیکر:

 بعد مجھے  میرے چیمبر میں آج ملیں تاکہ اس حوالے سے بات کی جا سکے۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔شیخ علاؤادین :

 جی،فرمائیں!جناب سپیکر:

کل آپ نے مہربانی کرتے ہوئے اپنے چیمبر میں ہمیں کچھ وقت دیا جناب سپیکر!شیخ علاؤادین :

 کی کاپی  بھی دی ہے۔ proceedingتھا۔میں  نے آج آپ کو 
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کو چیمبر میں بیٹھ کر پڑھوں گاتو  proceedingمیں نے آپ سے عرض کیا تھا کہ میں اس جناب سپیکر:

 پھر اس بارے میں بات کریں گے۔

دیا ہے تو ایک منٹ کے لئے میری بات سن  floorاگر آپ نے مجھےجناب سپیکر!شیخ علاؤادین :

 completeسوں یا اس سے پہلے ہوا،سب کی میں نےلیجئے۔بات یہ ہے کہ جو کچھ کل،پر

proceeding کی کاپی آپ کو پیش کی ہے۔میں نے کل آپ کےchamber میں یہ بات دعوے سے

 کہی تھی۔۔۔

 آپ  اس ایک بات کو بار بار کیوں دہراتے ہیں؟جناب سپیکر:

اور انہوں نے آج  دیا floorبات یہ ہے کہ ابھی آپ نے نیازی صاحب کوجناب سپیکر!شیخ علاؤادین :

میں  proceedingکی ہے کہ میڈیا غلط طور پر خبریں دے رہا ہے۔اس ساری  confirmپھر یہ بات 

میرا کوئی ناؾ ہی نہیں ہے۔میں نے صرػ آپ کے کہنے پر"دلآزاری "کالفظ استعماؽ کر کے معذرت کی 

آپ کو دے دی  proceedingتھی۔آپ کے کہنے پر میں نے معذرت کی تھی۔آج میں نے وہ ساری 

ہے۔الحمدللہ مجھے اللہ نے سرخرو کیا۔مجھے یونیورسٹی کا وہ زمانہ یاد آ گیا ،آپ کو بھی یاد ہوگا کہ نہر کے 

 

 

ن
لف
دکنارے کچھ 

ی

ر بیٹھے ہوتے تھے جو ہر آنے جانے والی لڑکی کا بھائی بن جاتے تھے۔میں آپ سے یہ ڈ

پھر میرے ساتھ کیوں منسوب کئے گئے؟آپ  پوچھتا ہوں کہ جب میں نے یہ الفاظ بولے ہی نہیں تھے تو

آپ کے سامنے  proceedingنے مجھے حکم دیا کہ علاؤادین  ایسے کر دو،میں نے ویسے کر دیا۔آج یہ 

 out of the wayہے۔میڈیا والے ہمارے بھائی ہیں،وہ مجھے ایک لفظ بتا دیں،آپ بتا دیں کہ کیا میں 

آپ کے سامنے ہے۔اب  proceedingگا۔ساری  کر دوںresignبولتا ہوں؟آپ کہہ دیں تو میں 

 ۔چاہئےrulingمجھے اس پر آپ کی

نہیں،ہم آپ سے استعفیٰ کیوں مانگیں؟ہمیں ایسا کرنے کی کوئی ضرورت نہیں ہے۔آپ جناب سپیکر:

 تشریف رکھیں۔جی،محترمہ ماجدہ زیدی صاحبہ!

یہاں پر ضمنی بجٹ پر بحث ہو  آججناب سپیکر! الرحیم۔بہت شکریہ۔بسم اللہ الرحمٰنماجدہ زیدی: سیدہ 

میرے پاس ہیں  وہ میں آپ کی دشمت میں پیش کرتی  detailsرہی ہےاس حوالے سے تھوڑی 
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ہزار روپے  22لاکھ 61کروڑ  15کےتحت یہاں  Demand No.11کی  Public Healthہوں۔

خواہ کاؾ  میں آج تک کوئی خاطر کے شعبہ Public Healthکی رقم رکھی گئی ہے۔یہ سب کو لم  ہے کہ

میں کوئی بہتری نہیں آئی ہے۔حکومت پنجاب کی شاید اس طرػ کبھی توجہ ہوئی  نہیں کیا گیا اور اس  شعبہ

 ہی نہیں۔

کا کوئی حساب نہیں ہوتا،ہم اس کو ایک صوابدیدی فنڈ کہہ  Grant in aidجناب سپیکر! 

 گئے ہیں 76لاکھ اور  47کروڑ9کوPHAسکتے ہیں۔اسی طرح 

 

اور اس کی منظوری طلب ہزار روپے دی 

 detailsپیش نہیں کی گئی۔یہاں پر کوئی ایسی  justificationکی گئی ہے حالانکہ یہاں پر اس کی کوئی 

کی کارکردگی بھی سب PHA،نے کیا کاؾ کئے ہیں،یہ رقم ہا ں خرچ کی گئی ہےPHAنہیں دی گئیں کہ 

 wasteروپے اس طرح سے آپ ں اربوکے سامنے ہے۔چند ہزار کے پودے لگانے سے کروڑوں  اور 

 نہیں کر سکتے۔

کروڑ روپے طلب کئے گئے ہیں جو کہ بالکل بلا جواز ہیں 5اسی طرح واسا کے لئے جناب سپیکر! 

کی کارکردگی بھی آپ سب کے سامنے ہے۔کئی سالوں سے ہم بجٹ میں واسا کے لئے پیسے   واسا کیونکہ

کے پرانے پائپ  water supplyاور  sewerageرکھ رہے ہیں ۔ہمارے ہاں کئی آبادیوں  میں

 ن ااٹائٹس اور یرقاؿ  ہو چکے ہیںjointآپس میں 
مئ جن پر ابھی تک پورا کاؾ نہیں کیا گیا جس  کی وجہ سے ہ

 drainکی  sewerage systemٹوٹی ہوئی گلیوں اور  ؽ بھرے پڑے ہیں۔کے مریضوں سے ہمارے ہسپتا

ہزار کے مطالبے کو ہم نامنظور  22لاکھ اور  61کروڑ  15کو ابھی تک ا ر نہیں کیا گیا۔ آپ دکھیں  کہ  

 environment, public healthیہ بھی دوں گی کہdetailکرتے ہیں۔ میں اس میں آپ کو  تھوڑی سی 

کے لئے کچھ نہیں کر سکے  environmentہے اور پنجاب اسمبلی میں رہنے کے باوجود ہم relatedسے 

ساؽ میں ابھی تک کوئی تین  موجود ہے جس کا Standing Committeeکی  environmentحالانکہ 

 اور اؿ کے گندے پانی سے  لوگوں کی صحت کو کس طرح ئیںاجلاس نہیں ہوا کہ آپ فیکٹریوں  کے دھو

نہ ہی کوئی کاؾ ہو سکا ہے۔ میں آپ کو یہ اورہوئی ہے discussionرہے ہیں اس پر یہاں پر کوئی چاسے بے

ماہ پہلے سپیشل بچوں کے کلب کے  لئے ایک قرارداد منظور کی تھی جس  سات   نےبھی بتانا چاہتی ہوں کہ ہم

میں یہ ہا  گیا تھا کہ پنجاب کے تماؾ شہروں میں فی الحاؽ  سپیشل بچوں کے لئے ایک ایک  کلب بنایا جائے 
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رکھا ہی  fundمجھے انتہائی افسوس سے کہنا پڑ رہا ہے کہ اتنے بڑے بجٹ میں سپیشل بچوں کے لئے کوئی ۔گا

نہیں گیا۔ میں دوسرے نمبر پر یہ بات کروں گی کہ اس بجٹ میں خواتین کا کوئی ذکر نہیں ہے۔ حکومت 

لیتی ہے اس پر بھی کوئی عمل نہیں کیا جاتا تو میں سمجھتی ہوں کہ  Development Schemesہم سے  جو 

س  س ہاؤدشمت کر سکتے ہیں جب اہم اؿ کی کیا  ،کر رہے ہیں representآبادی کو ہم یہاں پر  فیصد52

 میں خواتین کی تجاویز کو  کوئی اہمیت ہی نہیں دی جائے گی۔ 

کے حوالے  سے بات کرنا بڑا  Task Forcesجناب سپیکر!میں یہاں پر پنجاب حکومت کی  

چل رہا پر overdraftروپے کا مقروض ہے اور  ۔ارب90ضروری سمجھتی ہوں کہ صوبہ پنجاب اس وقت 

بنائی گئی  Task Forces اتیس  اس صوبے کو دیوایہ  کرنے میں کوئی کمی نہیں رکھی گئی۔ یہاں پرہے کیونکہ

ہیں جن کا کوئی کاؾ ہے، وہ فعاؽ ہیں اور نہ ہی اؿ کا کوئی کردار ہے جن پر ماہانہ کروڑوں روپے خرچ کئے جا 

کے کاؾ میں لگایا جاتا تو  developmentاگر اس پیسے کو ؽ انہیں علیحدہ دفتر، گاڑیاں، اؿ کا پٹرو۔رہے ہیں

 کی Industry Departmentبتانا چاہتی ہوں کہ  detailکیا ہی بہتر ہوتا۔ میں یہاں پر آپ کو تھوڑی سی 

 check and balanceبند پڑی ہے اؿ پر کوئی  industryکاؾ کر رہی ہیں جبکہ ساری   Task Forcesپانچ 

کو کسی ترقی کی طرػ لے  industryسالوں میں کیا کیا، کیا یہ  ؿ تین نے ا Task Forcesنہیں ہے کہ اؿ 

ہیں۔   مجھے   Task Forcesتین  ہیں، زراعت کے لئے Task Forces دوگئے؟ اسی طرح محکمہ تعلیم کی

رمین وزیر الیٰ  کے  Task Forceبہت ہی افسوس سے یہ کہنا پڑ رہا ہے کہ محکمہ جیل خانہ جات کی  

 

 

کے چ

 ز ہیں۔بیٹے  حمزہ شہبا

جناب سپیکر!حمزہ شہباز شریف اس کاؾ کے لئے کوئی مراعات نہیں لے رہے، کوئی :خواجہ عمراؿ ذریر

 گاڑی یا کوئی تنخواہ نہیں لے رہے۔

میں یہ بات کر رہی ہوں کہ   ۔نہیں کر رہی discussجناب سپیکر!میں اؿ کی تنخواہ کو :ماجدہ زیدی سیدہ 

دیتا ہے اس پر بھی عمل  recommendationsکا چیئرمین ہے اور وہ  Task Forceوزیر الیٰ  کا بیٹا جس 

پر کیا عمل ہوگا؟ حمزہ شہباز نے جیلوں کی  recommendationsنہیں ہوتا ہے تو دوسرے لوگوں کی 

دی ہیں  تو وزیر الیٰ  صاحب نے اؿ میں سے کسی ایک پر  recommendationsتیرہ بہتری کے لئے محکمے کو
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سالوں میں  ؿ تین اگر  آج آپ جا کر ا جبکہرکھے ہیں  fundsنہ ہی اس کے لئے کوئی ایسے  بھی غور  کیا  اور

 جیلوں کے حالات دکھیں  کہ وہاں پر کیا ہو چکا ہے۔

سب کے سامنے ہے۔  roleہیں اور  اس محکمے کا  Task Forcesتین کی S&GADجناب سپیکر! 

ئے انہیں دے م مار کر نکاؽ بجاکا علاج کرنے کی  سرکاری ہسپتالوں کا یہ حاؽ ہے کہ وہاں غریب مریضوں

ہے جس کے وزیر الیٰ  صاحب خود چیئرمین  Task Forceدیا جاتا ہے۔ اسی طرح ایک ناجائز قبضوں کی 

 Task Forces گئے ہیں؟ میرے پاس تماؾ کے ذریعے ناجائز قبضے ختم کروا لئے Task Forceکیا اس   ہیں

لے سکتے ہیں۔ انہوں  detailsدفتر ہیں اگر یہ چاہیں تو مجھ سے اس کی  کی لسٹیں موجود ہیں جہاں اؿ کے

بنائی ہے۔ میں یہاں پر دیو سماج روڈ پر ایک Task Forceنے قانوؿ سازی کے لئے بھی ایک 

Vocational Institute آپ کہتے ہیں کہ ہم  ،کی بات کرتی ہوںPublic Health  کے لئے بہت کاؾ کر

پورے پنجاب  ،ہو رہی ہے trainingکی ایک  teachersپچاس میں انسٹیٹیوٹ رہے ہیں۔ اس 

ایک  dailyجس سے  ،آئی ہیں اور انہیں صرػ دو کمروں میں ٹھہرایا گیا ہے وہاں پر teachersپچاسسے

دو خواتین گرمی کی وجہ سے بے ہوش ہو جاتی ہیں اور انہیں قریبی ہسپتالوں میں داخل کرایا جاتا ہے۔ اگر 

کی کیا ضرورت ہے کہ خواتین کو  trainingگوں کو سہولتیں نہیں دے کتی۔ تو ایسی پنجاب حکومت لو

پنجاب حکومت خواتین اور سپیشل بچوں کے ائلئل پر ؟گھروں  سے بلا کر گرمیوں میں بیمار کرنا ہے

خصوصی توجہ دے اور یہاں جو قراردادیں منظور ہوتی ہیں انہیں اہمیت دی جائے اور بجٹ میں اؿ کے 

 پر عملدرآمد کرایا جائے۔ شکریہ ؿ کر کے  ا fundingلئے

 پر ٹائم مانگ رہی ہیں۔ point of orderجی، محترمہ ثمینہ نوید صاحبہ!آپ بڑی دیر سے :جناب سپیکر

 

 رپوائنٹ آػ آرڈ

 نگ کمیٹیوں میں خواتین اراکین اسمبلی کی بجائےضلعی سٹیر

 ائیویٹ اشخاص کو ممبرز نامزد کرناپر 

ایک بات آپ کے  پوائنٹ آػ آرڈر کے ذریعےمیں جناب سپیکر!:)ایڈووکیٹ(نوید محترمہ ثمینہ

کے ممبراؿ  Steering Committeeلم  میں لانا چاہ رہی ہوں کہ میرا تعلق لع  بہاولنگر سے ہے وہاں پر 
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پ اگر آ ،پرائیویٹ لوگوں کا ناؾ ہے  تین نہیں ہوں؟ اس کمیٹی میں MPAمیں میرا ناؾ نہیں ہے۔ کیا میں 

کی کیا  MPA’s & MNA’sکا ممبر بنانا ہے تو پھر Steering Committeeنے پرائیویٹ لوگوں کو ہی 

میں  ۔بار لکھ کر بھجوایا ہے تین  ہوا ہے۔ میں نے وزیر الیٰ  کوپر کے کہنے DCOاہمیت رہ گئی ہے اور یہ سب 

نہیں لیا اس کا مطلب ہے کہ  actionدیا ہے لیکن وزیر الیٰ  نے اس بات پر کوئی  messageنے کل بھی 

کر رہے ہیں۔ آپ نے جب ووٹ  لینا ہو تو آپ کہتے ہیں کہ ignoreآپ لوگ جاؿ بوجھ کر ہمیں 

پہنچنا ہے، آپ نے کورؾ پورا پر آپ نے ٹائم  ،ہے آپ نے آنا ہے، آپ کا کھانا ہے میڈؾ!صبح آپ کا ناشتا

آپ کا ووٹ   لینے کا ہمارا ق   ،ہیں پر reserved seatsکرنا ہے۔ آپ اسُ وقت بھی ہا  کریں کہ آپ 

نہیں بنتا، جب ووٹ  لینا ہوتا ہے تو سپیکر کو ووٹ  دو، ڈپٹی سپیکر کو بھی ووٹ  دو، وزیر الیٰ  کو بھی ووٹ  دو۔ 

 ،کی بات ہوتی ہے یا دیگر حقوؼ کی بات ہوتی ہے تو آپ کہتے ہیں کہ آپ کا کوئی حلقہ نہیں ہے fundsجب 

کی بات ہوتی ہے تب بھی آپ یہی کہتے ہیں کیا   developmentجب ۔نہیں ہے rightآپ کا یہاں پر کوئی 

کے  MPAایک statusکر لیں کہ کیا ہمارا  clearآپ کم از کم یہ تو  ،یہ خواتین کے ساتھ زیادتی نہیں ہے

میں نے پارلیمانی  ،کیا جاتا ہے ignoreمیں بھی ہمیں  meetingsکی  Law and orderبرابر نہیں ہے؟ 

  میں بھی یہ بات کہی تھی کہ ہمارا یہ م وزؾ وزیر الیٰ میٹنگ

میں  نہیں بلاتے  اور آپ پنجاب میں امن و  meetingsکی  Law and orderتک پہنچائیں۔ آپ ہمیں  

میں نہیں  meetingsکریں گے اور ignoreکو  MPA’sاماؿ قائم نہیں رکھ سکے اسی طرح سے اگر آپ 

کوئی حلقہ نہیں ہے اگر  کچھ ہونا ہے۔ نوکریوں کی بات ہو تو  ہا  جاتا ہے کہ آپ کابلائیں گے تو  پھر یہی سب 

 ہمارا کوئی حلقہ نہیں ہے تو آپ کا ووٹ  لینے کا بھی کوئی ق  نہیں ہے۔

صاحب ابھی اس  بی بی!اگر یہ بات میرے اختیار کی ہوتی تو میں ضرور کرتا۔ بہرحاؽ راجہ:جناب سپیکر

 صاحب!  راجہکاجواب دیتے ہیں۔ جی، 

جناب سپیکر!محترمہ جو فرما رہی ہیں مسلم :(ریاض احمد  راجہ ) و قوت برقیوزیر آبپاشی/سینئر وزیر

 District Developmentلیگ )ؿ(سے یہ طے ہے کہ پیپلز پارٹی کے اس لع  کے تماؾ ممبراؿ ہر 

Committee  لیتے ہیں اور اؿ کی کے ممبر ہوں گے۔ ابھی انہوں نے جو شکایت کی ہے اس کا جائزہ لے

 شکایت اگر جائز ہوئی تو اس میں اؿ کا ناؾ انشاء اللہ ڈالا جائے گا اور انہیں مطمئن کریں گے۔
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 محترمہ عظمیٰ بخاری صاحبہ  بہت دیر سے بات کرنا چاہ رہی ہیں۔ میں  میرے خیاؽ:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں نے :(بخاری محترمہ عظمیٰ زاہد)امور نوجواناؿ وفت پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقا

میں جو بات چل رہی ہے میں نے اب اس پر بات کرنی   ہاؤس پہلے تو کچھ اور بات کرنی تھی لیکن اس وقت

 ہے۔ پنجاب اسمبلی کے ممبراؿ اور خواتین ممبراؿ  میں زمین آسماؿ کا فرؼ ہے۔

 دیک   ممبراؿ میں کوئی فرؼ نہیں ہے۔میرے نز جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!یہ ثمینہ :)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(نوجواناؿٹری برائے ثقافت و امور پارلیمانی سیکر

میں یہ بات کر دی ہے۔ ہم اپنی پارلیمانی پارٹی میں تو   Houseکی دلیری ہے کہ اس نے پورے  نوید صاحبہ

شیخوپورہ سے ہے مجھے باقی خواتین کے بارے میں معلوؾ نہیں ہے لیکن میرا تعلق لع    ،بات کر رہے تھے

میں مجھے کسی tenureکی دوسری دفعہ ممبر منتخب ہوئی ہوں لیکن اس  دو تین ساؽ کے  Houseمیں اس 

کمیٹی کی میٹنگ  میں، کسی سٹیرنگ کمیٹی کی میٹنگ میں ، کسی لاء اینڈ آرڈر  کی میٹنگ میں    کبھی نہیں بلایا گیا۔  

میں زمین آسماؿ کا فرؼ statusاور مرد ممبراؿ کے statusیہ بڑا واضح فرؼ ہے۔  خواتین ممبراؿ کے 

 قائم رہی۔۔۔ disparityہے۔ اگر یہ فرؼ قائم رہا اور یہ 

 )اس مرحلہ پر جناب ڈپٹی سپیکر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے(

نے  صاحبہ جناب ڈپٹی سپیکر صاحب!آپ کو خوش آمدید کہتے ہیں۔  ابھی محترمہ ثمینہ نوید  

 کہ جو مختلف سٹیرنگ کمیٹیاں ہیں  یا لاءاینڈ آرڈر کے حوالے سے جو میٹنگز  مختلف الاعع ایک نکتہ اٹھایا تھا

نہیں کیا جاتا۔ میرے ساتھ بیٹھی خواتین کا بھی یہی خیاؽ ہے inviteوہاں خواتین ممبراؿ کو   میں ہوتی ہیں

ہے جس طرح جنوبی پنجاب کی  critical issueکہ اؿ کو بھی اپنے اپنے الاعع میں نہیں بلایا جاتا۔  یہ بڑا 

disparity  کے بعد  نئے صوبے کی بات آ گئی تو مجھے پتا نہیں کیوں لگنے لگا ہے کہ اگر یہdisparity  خواتین

جہاں پر  چاہئےپھر ہمارے لئے نئی اسمبلی ہونی  ،کے ساتھ رہی تو کل ہم نئی اسمبلی کا مطالبہ کر دیں گی

بجا  ،کے تابع ہیںdisciplineکا خیاؽ رکھا جائے۔ ہم  بجا طور پر پارٹی ہمارے تقدس کا  اور ہمارے استحقاؼ

پر بیٹھے ہیں لیکن ہمارا کاؾ صرػ یہاں  کورؾ پورا کرنا نہیں ہے۔ ہمیں  treasury benchesطور پر ہم 
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 جاتے ہیں  اگر یہ حالات  رہے تو معذراور ملازمتوں میں کوٹا دیا جاتا ہے

 

ت نہ ہمیں ڈولپمنٹ  فنڈز دی 

 کے ساتھ کہ کوئی انتہائی  قدؾ اٹھانے پر خواتین ممبراؿ مجبور ہو جائیں گی۔ 

اب ضمنی بجٹ پر بحث ہو رہی ہے اگر اس طرح پوائنٹ آػ آرڈر شروع ہو جائیں تو  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہوئے ہیں اؿ کے ساتھ بہت بڑی زیادتی ہوگی۔  اب رانا تنویر 

 

پھر وہ ساتھی جنھوں نے اپنے ناؾ دی 

 صاحب کی باری ہے، وہ تشریف نہیں  رکھتے۔ 

جناب سپیکر!آپ  :)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(جواناؿ پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نو

 پر کچھ فرما دیں۔  pointہمارے

 )نعرہ ہائے تحسین(سپیکر کے لئے فوراً  فرمانا  ضروری  نہیں ہوتا۔  وہ سوچ کر فرماتا ہے۔جناب ڈپٹی سپیکر:

ن لہ اسلم صاحبہ! جی،رانا  تنویر صاحب موجود نہیں ہیں۔ 
م

 

چ
 محترمہ 

 

 پر عاؾ بحث 10-2009برائے ساؽ بجٹ ضمنی

 )۔۔۔جاری(

ن لہ اسلم
م

 

چ
جناب سپیکر!شکریہ۔ سب سے پہلے تو میں یہ کہوں گی کہ مجھے بجٹ اجلاس میں چونکہ  :محترمہ 

 ہوں کہ میرے لع  وہاڑی کی مکمل طریقے سے تقریر کرنے کا موقع نہیں دیا گیا تھا اس لئے میں سمجھتی

نمائندگی نہیں ہو سکی اور میں بہت سی باتیں نہیں کر سکی اس لئے میں اپنی تقریر میں آپ کی اجازت سے  

 وہ باتیں بھی شال   کروں گی۔

جناب سپیکر!سب سے پہلے تو میں  حکومت پنجاب کا عواؾ دوست، متوازؿ، ترامتتی اور ٹیکس  

شہباز شریف، وزیر خزانہ جناب تنویر اشرػ کائرہ محمدپیش کرنے پر وزیر الیٰ   پنجاب میاں فری بجٹ 

صاحب اور اؿ کی ٹیم کو مبارکباد پیش کرتی ہوں۔ میں سمجھتی ہوں کہ اس بجٹ میں جہاں تعلیم، صحت اور 

 روٹی ، روپے کی سستی -/2زراعت  کے شعبوں کو ترقی دینے کے لئے اقدامات کئے جا رہے ہیں وہاں

مرلہ زمین کی مفت فراہمی، دانش سکوؽ سسٹم اور اس کے پانچ  لنگرخانوں کا امتؾ، غریب گھرانوں کو

ویل چلیں گے ب تنخواہوں میں اضافہ اور شمسی توانائی سے  جو ٹیو ،ساتھ ساتھ گورنمنٹ  ملازمین کی پنشن

دی اور جنوبی پنجاب کی ترقی کے لئے  ۔ارب16اؿ کے لئے

ی

 سڈ
سئ
روپے کے فنڈز  ۔ارب05جو  روپے کی 
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مختص کئے گئے ہیں یہ ہماری حکومت کا ایک اہم کارنامہ ہیں۔  اس بجٹ کی خوبی یہ ہے کہ اس میں عواؾ پر 

 ٹیکس لگانے  کی بجائے حکومت نے اپنے اخراجات اور تنخواہیں کم کرنے کا فیصلہ کیا ہے۔

 داخل ہوئے( )اس مرحلہ پر قائدایواؿ  میاں محمد شہباز شریف  ایواؿ میں

جناب سپیکر!چونکہ  موجودہ بجٹ میں وزیر الیٰ  پنجاب اور وزراء کی تنخواہوں اور دفاتر کے  

اخراجات  کم کرنے کا جو فیصلہ کیا گیا ہے میں سمجھتی ہوں کہ وہ موجودہ حکومت کا ایک اقلاببی قدؾ ہے۔  

ت کم نہ کئے جائیں بلکہ پنجاب صرػ وزراء کے دفاتر کے اخراجاکہ میں یہاں یہ بھی کہنا چاہوں گی 

 حکومت کے ماتحت جتنے بھی ادارے اور دفاتر ہیں اؿ کے اخراجات  بھی اسی طرح کم کئے جائیں۔ 

روپے کے ترامتتی  ۔ارب15جناب سپیکر!خواتین کی فلاح و بہبود کے لئے موجودہ بجٹ میں  

 Working رہا ہے اور ساہیواؽ میں  بنایا جاshelter homeفنڈز مختص کئے گئے ہیں جن میں اوکاڑہ میں 

Women Hostel  بنایا جا رہا ہے۔ جہاں تکWorking Women Hostel  کی بات ہے تو میں پچھلے بجٹ

اجلاس میں درخواست کر چکی ہوں کہ لع  وہاڑی میں بھی اس کی اشد ضرورت ہے اور مجھے محکمے کی طرػ  

 Working Womenگیا تھا کہ اس ساؽ لع  وہاڑی  میں  موصوؽ ہوا تھا  اس میں مجھے بتایا letterسے جو 

Hostel  بنایا  جائے گا جبکہ ساہیواؽ میں یہHostel پچھلے ساؽ  بننا تھا  جو نہ جانے کس وجہ سے تعمیر نہیں ہو

میری اتنی گزارش ہے کہ جو خواتین  لع  وہاڑی میں ملازمتوں پر دوسرے شہروں سے ٹرانسفر ہو کر  ؟سکا

رہائش کا مناسب انتظاؾ نہ ہونے کے وجہ سے  دوبارہ  واپس اپنی ٹرانسفر کروا لیتی ہیں جس کی وجہ  وہ  آتی ہیں

 سے ہمارے ہاں اہم عہدوں پر خواتین کی سیٹیں خالی رہ جاتی ہیں۔ 

لاکھ   80,80جناب سپیکر!یہاں پر وزیر خزانہ نے یہ اعلاؿ بھی کیا تھا کہ تماؾ خواتین ممبراؿ کو  

 فنڈزکے ترامتتی 

 

 womenجائیں گے۔ میں سمجھتی ہوں کہ ہمارے  یہاں پنجاب اسمبلی میںدی 

welfare کی جو کمیٹی بنی ہوئی ہے جس کا آج تک کبھی اجلاس  نہیں ہوا اگر اس کمیٹی کو فعاؽ کیا جائے اور

مت دیں لیکن دشارا اس کی میٹنگ T.A/D.Aآپ بےشک خواتین ممبراؿ کو  ،اس کا اجلاس بلایا جائے

 social welfareکریں اور اس میں تماؾ خواتین کو موقع دیا جائے کہ وہ اس میں آئیں اور محکمہ  call تو

 کے ساتھ ل  کر اپنے علاقے میں خواتین کے جو ترامتتی  منصوبے ہیں اپنے فنڈ سے اؿ کو مکمل کروائیں

 سڑکوں اور گلیوں سے باہر یا پھر ایسا منصوبہ لے کر آئیں جو خواتین کے لئے ہو کیونکہ اس وقت ہمیں 
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نکلنا ہے اور خواتین کی نمائندگی ظاہر کرنی ہے تو پھر خواتین کی فلاح کے منصوبے بنانے ہیں۔ یہاں  

شہباز شریف  موجود ہیں۔ میری اؿ سے  اپنی تماؾ بہنوں کی طرػ سے محمد وزیرالیٰ  پنجاب میاں 

کم نہیں ہیں بلکہ جب بھی پارٹی پر برا وقت  درخواست ہے کہ ہم سیاسی جدوجہد میں مردوں سے کسی طرح

آیا  ہم خواتین مردوں سے دو  قدؾ آگے چلی ہیں۔آج جبکہ ہر لع  میں ملازمتوں کے کوٹے  ممبراؿ کو 

تقسیم کئے جا رہے ہیں تو کم از کم اؿ میں سے دس سیٹیں خواتین کو بھی دی جائیں تاکہ ہم بھی اپنا کردار ادا 

 (کر سکیں۔ )نعرہ ہائے تحسین

 D.H.Qجناب سپیکر!اس کے ساتھ ساتھ میں ایک بات اور کہوں گی کہ لع  وہاڑی میں  

بستروں کا 155بستروں پر مشتمل ہے اور اس کے لئے سمری بھجوائی گئی تھی کہ اس کو  125ہسپتاؽ  تقریت 

تھ ساتھ  جنوبی ہسپتاؽ بنایا جائے لیکن  اس بجٹ میں اس کے لئے کوئی رقم مختص نہیں کی گئی۔ اس کے سا

پنجاب میں جو موبائل سروس شروع کی جا رہی ہے میں چاہوں گی کہ اس کا آغاز لع  وہاڑی سے کیا 

میں ڈسٹرکٹ وہاڑی کو بھی  ؿ قائم کئے جا رہے ہیں ا Burn Unitجائے۔ملتاؿ اور رحیم یار خاؿ  میں جو 

میں دؿ بدؿ اضافہ  ratio پر دد د کی شال  کیا جائے کیونکہ وہاڑی میں بھی جنوبی پنجاب کی طرح  خواتین

ہوتا جا رہا ہے۔فیصل آباد، ملتاؿ اور راولپنڈی کی طرح  لع  وہاڑی میں بھی منشیات کے مریضوں کی بحالی کا 

سنٹر  اور ٹیسٹ لیةرٹری بنائی جائے کیونکہ بےروزگاری کی وجہ سے منشیات کے مریضوں کی تعداد میں  

یسے مریضوں کو علاج کے لئے ملتاؿ اور بہاولپور  بھیجنا پڑتا ہے جس سے روزبروز اضافہ ہو رہا ہے۔ ا

مریضوں کے ساتھ ساتھ لواحقین کو بھی انتہائی دشواری کا سامنا ہوتا ہے اس لئے وہاڑی میں منشیات کے 

 مریضوں کے لئے بحالی سنٹر بنانا بہت ضروری ہے۔ 

دیہات شال  ہیں لیکن  وہاں پر صرػ  15 جناب سپیکر!داد کمیرا یونین کونسل وہاڑی  میں تقریت

ایک پرائمری سکوؽ ہے جس کی وجہ سے لڑکیاں  تعلیم حاصل کرنے سے محروؾ رہ جاتی ہیں۔  کا لڑکیوں

وزیر الیٰ  کا خواب ہے کہ تماؾ بچیوں کو تعلیم کے زیور سے آراستہ کیا جائے  میں چاہوں گی کہ یہاں پر 

اس کے ساتھ ساتھ میں یہ بھی کہوں گی کہ وہاڑی میں لڑکوں کے دو  لڑکیوں کا ہائی سکوؽ بنایا جائے۔

بڑے سکوؽ ہیں ایک گورنمنٹ اسلامیہ ہائی سکوؽ ہے اور دوسرا گورنمنٹ ماڈؽ ہائی سکوؽ ہے۔ یہاں پر 
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اؿ  ،سواری کا کوئی مناسب انتظاؾ نہیں ہے  ،تقریت پندرہ پندرہ کلومیٹر دور سے بچے اواؽ چل کر آتے ہیں

 ں کو دو دو بسیں بھی دی جائیں۔ سکولو

ہزار کی آبادی ریلوے لائن 75،جناب سپیکر!وہاڑی کی آبادی دو بڑے حصوں پر مشتمل ہے

ہزار کی آبادی ریلوے لائن کے دوسری طرػ  آباد ہے جو روزگار اور دیگر 70کے ایک طرػ اور

عبور کرنا پڑتی ہے جس  پر کئی جگہ سلسلوں میں  دائیں بائیں آتی جاتی رہتی ہے۔ اؿ کو ریلوے لائن روزانہ 

بنایا  underpassبہتر ہے کہ آبادی کے اس بہاؤ کو کنٹروؽ کرنے کے لئے یہاں پر  ،پھاٹک بھی نہیں ہے

 جائے تاکہ کسی بھی ممکنہ حادثے سے بچا جا سکے۔ 

 جناب والا!وہاڑی نے ہاکی کے کئی نامور کھلاڑی اواا کئے ہیں جن میں سلیم شیروانی سرفہرست

ہے یہاں پر میداؿ  اور  کھلاڑی بھی ہیں  یہاں پر آسٹروٹرػ  کا بچھانا بہت ضروری ہے تاکہ وہاڑی کے ہاکی 

 اور ملک سے باہر دشمت کرنے کے بہتر مواقع ملیں۔  کے اندر کے کھلاڑیوں کو  ملک

ور جناب سپیکر!زرعی گریجویٹس اور ویٹرنری گریجویٹس کو جو زمینیں لیز پر دی جا رہی ہیں ا

لاکھ روپیہ قرضہ بھی دیا جا رہا  ہے تو میں سمجھتی ہوں کہ اس میں چیک اینڈ بیلنس کے سسٹم کو بہتر بنانا 9

 بہت ضروری ہے ورنہ زمین کوئی اور لے گا اور کات   کوئی اور کرے گا۔ 

روپے مختص کئے گئے ہیں اور اس  ۔ارب05جناب والا!جنوبی پنجاب کو ترقی دینے کے لئے جو 

فی اعتراضات کئے گئے ہیں۔ میں یہاں یہ کہنا چاہوں گی کہ جنوبی پنجاب کا واقعی یہ قصور ہے کہ یہاں پر کا

سے تین سپیکر قومی اسمبلی ، ایک صدر، گورنر، وزیر الیٰ  رہے اور موجودہ وزیر اعظم  کا تعلق بھی اسی 

ں میں اپنے وزیر الیٰ   علاقے سے ہے مگر کسی نے اس علاقے کی ترقی کے لئے آج تک نہیں سوچا یہا

پنجاب میاں شہباز شریف صاحب کو خراج تحسین پیش کرتی ہوں کہ جنھوں نے جنوبی پنجاب  کی ترقی کے 

 لئے لاہور بیٹھ کر اتنا بڑا قدؾ اٹھایا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

جناب والا!دانش سکوؽ سسٹم جو کہ چشتیاں، حاصل پور اور رحیم یار خاؿ بنائے جا رہے ہیں 

اس میں لع  وہاڑی  ؟جانے یہ منصوبہ کیوں ختم کر دیا گیا س کی ابتدا  لع  وہاڑی میں بھی کی گئی تھی مگر نہا

 کو بھی شال  کیا جائے۔

 کریں۔  wind upآپ جناب ڈپٹی سپیکر:
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ن لہ اسلم
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 جناب سپیکر!اس بجٹ میں عواؾ پر کوئی ٹیکس نہیں لگایا گیا  مگر ایک شکایت جو عواؾ کی :محترمہ 

طرػ سے آ رہی ہے کہ ہماری ملٹی نیشنل کمپنیوں اور مقامی کمپنیوں نے قیمتوں میں تو اضافہ نہیں کیا  لیکن 

جو عواؾ سے بددیانتی ہے۔ ایسی تماؾ کمپنیوں کو جرمانہ کیا  انھوں نے اپنی اشیاء کی مقدار میں کمی کر دی ہے

کا سسٹم بہتر نہیں ہوگا یہ بجٹ  کبھی check and balanceکیا جائے  کیونکہ جب تک  blacklistجائے اور 

 نہیں دیا جا سکتا۔ بہت  شکریہ  بھی متوازی قرار

 بہت شکریہ۔ جی، محترمہ سیمل کامراؿ صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!اؿ کے بعد میرا ناؾ تھا۔ :احساؿ الحق احسن نولاٹیاچودھری 

 کر رہا ہوں۔ follow اس کو نہیں۔ جو لسٹ میرے پاس ہے میں جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:محترمہ ثمینہ نوید )ایڈووکیٹ(

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ 

 دیں۔ rulingجناب سپیکر!جو معاملہ ثمینہ نوید صاحبہ نے فنڈز کے متعلق اٹھایا تھا اس پر آپ 

 یہ بہت اہم معاملہ ہے۔ : نوید )ایڈووکیٹ(محترمہ ثمینہ

 on the floor of the Houseکیا تھا وہ آپ نے  issue raiseآپ نے جو  جناب ڈپٹی سپیکر:

اور میں نے پہلے بھی ہا  تھا کہ ہم اس کا آپ کو جواب دیتے ہیں۔  Let me go throughکر دیا ہے۔ 

 لکل پابندی لگائی ہوئی ہے۔آپ تشریف رکھیں میں نے پوائنٹ آػ آرڈر پر با

جناب سپیکر!اس میں  )محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ 

 جو ابھی حل نہیں ہو کتی۔؟ ،مشکل ہےکوؿ سی ایسی 

 مشکل صرػ اتنی سی ہے کہ جن ممبراؿ نے اپنا ٹائم لکھوایا ہوا ہے اؿُ کو بات کرنے جناب ڈپٹی سپیکر:

 دیں۔ آپ کی بات رجسٹر ہو گئی ہے۔

جناب سپیکر!میں نے تو  )محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ 

 کوئی تقریر نہیں کرنی۔ ،بالکل مختصر بات کرنی ہے
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۔ جی، محترمہ لیتے ہیں۔ بہت شکریہ responseآپ کی یہ بات پہنچا کر ابھی ہم اس کا  جناب ڈپٹی سپیکر:

 سیمل کامراؿ صاحبہ!

 کر دیجئے۔ House in order جناب سپیکر!میری آپ سے گزارش ہوگی کہ :محترمہ سیمل کامراؿ

 نمبر پر میرا ناؾ ہے۔ 9جناب سپیکر!لسٹ میں  :الحق احسن نولاٹیااحساؿ  چودھری 

 ۔نولاٹیا صاحب!جب آپ کا ناؾ آئے گا تو آپ کو بلا لیں گے جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!ہماری  )محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ 

 چاہئے۔ rulingپر  issueبات کو سنا کیوں نہیں جا رہا؟ ہمیں اسُ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)راجہ ریاض احمد(:وزیر آبپاشی و قوت برقی /سینئر وزیر

  صاحب کھڑے ہیں وہ بات کریں گے۔اب آپ کے سینئر منسٹر جناب ڈپٹی سپیکر:

پر  issueجناب سپیکر!معزز خواتین جس  )راجہ ریاض احمد(:وزیر آبپاشی و قوت برقی /سینئر وزیر

میں موجود ہیں تو میری گزارش ہے کہ وزیر الیٰ   Houseبات کر رہی ہیں۔ اتفاؼ سے وزیر الیٰ  صاحب 

 فنڈز اور نوکریوں کے حوالے سے کہنا چاہ رہی ہیں، صاحب اس جانب توجہ دلائیں کہ ہماری معزز خواتین

ہے اور اسی پر وہ بات  demandچاہے اؿُ کا تعلق پیپلز پارٹی، )ؿ(لیگ یا )ؼ(لیگ سے ہے اؿُ کی یہ 

 کر رہی ہیں۔ میرا خیاؽ ہے کہ وزیر الیٰ  صاحب خصوصی مہربانی فرمائیں۔

 on the floor of فرمایا ہے کہ انہوں نے سینئر منسٹر صاحب!میں نے اؿ کو یہی جناب ڈپٹی سپیکر:

the House  یہ بات کی ہے، اؿ کا یہpoint وزیر الیٰ  صاحب موجود ہیں وہ اس پر  ،رجسٹر ہو گیا ہے

notice لیں گے۔ 

جناب سپیکر!اگر آپ  )محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ 

 سے باہر چلے جاتے ہیں۔ Houseنہیں دیتے اور ہماری بات نہیں سنتے تو ہم ہمیں بولنے کا موقع 

 replyبات کر لی ہے اس پر آپ کو  on the floor of the Houseآپ نے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 آ جائے گا بلکہ ابھی آئے گا۔
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!تماؾ جناب سپیکر )محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(:پارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نوجواناؿ

 ممبراؿ اس بات کا جواب لینا چاہتے ہیں۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)میاں محمد شہباز شریف(:وزیر الیٰ  

 چلیں، اب بات سن لیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

)میاں محمد شہباز شریف(:جناب سپیکر!میں یہ گزارش کروں گا کہ میری بہن نے جو فنڈز کے وزیر الیٰ 

 محترؾ راجہ ریاض صاحب نے اس بارے میں یہاں پر فرمایا ہے۔ حوالے سے بات کی ہے اور سینئر منسٹر

کر دیں  اور اس کی روشنی میں جو کمیٹی کہے گی میں  constituteکمیٹی  Houseآپ یقیناً اس حوالے سے 

 اس کو انشاء اللہ منظور کروں گا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 اجلاس ختم ہوتا ہے تو رانا ثناء اللہ اس حوالے سے میں یہ سمجھتا ہوں کہ آج جب جناب ڈپٹی سپیکر:

صاحب اور راجہ ریاض صاحب کے ورہرے سے ہم ایک کمیٹی بنا دیں گے اور وہ کمیٹی بیٹھ کر اس پر کوئی 

 فیصلہ کر دے گی۔

کی کمیٹی میں قائد حزب اختلاػ کو بھی شال  کریں  ہاؤس جناب سپیکر! جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

  ہیں۔ہوتے alreadyکیونکہ وہ 

 اس میں شال  ہیں۔ alreadyجی، قائد حزب اختلاػ  جناب ڈپٹی سپیکر:

کے دو منٹ لینا  س ہاؤس )میاں محمد شہباز شریف(:جناب سپیکر!میں آپ کی اجازت سے اوزیر الیٰ 

 چاہوں گا۔

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:

اؾ قائد حزب اختلاػ نے آج یہاں )میاں محمد شہباز شریف(:جناب سپیکر!انتہائی قابل احتروزیر الیٰ 

کو اپنی رائے سے  Houseپر ضمنی بجٹ پر اپنے جو ارشادات فرمائے میں اؿ کا مشکور ہوں کہ انہوں نے 

۔ انہوں نے مری کے حوالے سے فرمایا تو یقیناً اللہ تعالیٰ نے مری جیسا ایک قدرتی اور انتہائی عظیم انواز

ؿ کے باقی خوورترت علاقوں کی طرح ا ک کیا ہے لیکن حقیقت یہ ہے کہ حفہ  پاکستاؿ کو اور پنجاب کو پاکستا

ماضی قریب میں مری کو جس طرح تباہ و برباد کیا گیا اور ایک کبوتروں کے کھڈے کی طرح  بنایا گیا وہ 
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 Privatizationمیں  1997انتہائی قابل افسوس مقاؾ ہے۔ میں آپ سے عرض کروں کہ 

Commission  نے مری کا جوCecil Hotel  کروڑ روپے میں بیچ دیا۔ اس 20ہے اسُ کوHouse 

کے بعض انتہائی معزز ممبراؿ جو اس زمانے میں بھی عواؾ کے ووٹوں سے منتخب ہو کر آئے تھے وہ اس 

بات کے گواہ ہیں خاص طور پر مری کے ممبراؿ اور راولپنڈی کے بعض معزز ممبراؿ بھی گواہ ہیں کہ 

طارؼ سلطاؿ تھے جو انتہائی قابل  P&Dکیا گیا تو اسُ وقت چیئرمین  approachجب پنجاب حکومت کو 

کروڑ روپے کے عوض ہم نے 20کو  Cecil Hotelاور اچھے افسر تھے جو اب ریٹائر ہو گئے ہیں کہ 

Privatization Commission  سے خرید لیا ہے لہذا ہمیں مری کے اس ہول میں مزید توسیع

ت دی جائے۔ اب میں آپ سے یہ عرض کرتا ہوں کہ آپ مری تشریف لے اور نئی تعمیرات کی اجاز

کے معزز ممبراؿ تشریف لے جاتے ہیں بلکہ پورا پاکستاؿ وہاں پر جاتا ہے۔ آپ دکھیں  کہ ہاؤس جائیں، 

 کر اؿُ بُلاکوexpertsمیں باہر کے  1998ہوتی ہیں۔ میں نے  landslidesآئے دؿ وہاں پر 

landslides کے لئے اؿ سے رپورٹ  منگوائی۔ اس وقت کے  کو ٹھیک کرنےSwitzerland  کے

کو مری بھجوایا اور ہم نے صرػ اؿُ کے  expertsسفیر کا میں شکرگزار ہوں کیونکہ انہوں نے دو 

tickets  اور رہائش کے اخراجات بردات  کئے باقی انہوں نے کوئیfees  وغیرہcharge  نہیں کی۔

یعنی  .Murree is sitting on a time bombمیں لکھا کہ  انہوں نے جو رپورٹ  تیار کی اسُ

ہے جس طرح سے یہاں پر تعمیرات کا بوجھ پڑا ہے اسِ وقت  ticking time bombمری ایک 

مری تباہی کے دہانے پر کھڑا ہے۔ وہ رپورٹ  آج بھی حکومت پنجاب کے پاس موجود ہے۔ ا چنچہ میں 

 Cecil Hotel کے لئے مکمل طور پر پابندی عائد کر دی۔ نے اسُ دور میں مری میں کسی بھی نئی تعمیر

کے جو نئے مالکاؿ تھے میں نے اؿُ سے ہا  کہ آپ بڑے شوؼ سے جو نقشہ موجود ہے اسُی کے اندر رہ کر 

 like tennisسیاحوں کے لئے جو آپ نے دشمات بنانی ہیں  indoorہول کو خوورترت بنائیں، 

court, swimming pool  یا جس طرح سے بھی سیاحوں کو بنانا ہےfacilitate  کرنا ہے، میں اس

کی یا گھر کی تعمیر کی اجازت  apartmentکی اجازت دوں گا لیکن کوئی ایک نیا درخت کاٹ  کر کسی نئے 

 بالکل نہیں دوں گا۔ )نعرہ ہائے تحسین(
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یں اور جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے محترؾ لغاری صاحب سے کہوں گا کہ وہ مہربانی کر 

ہے۔ میں بلاخوػ تردید انتہائی انکساری  important issueکے لئے بہت   ہاؤس متوجہ ہوں کیونکہ یہ

اور عاجزی کے ساتھ یہ کہہ سکتا ہوں کہ اسُ دور میں بلاامتیاز کہ کوؿ کوئی وزیر الیٰ  ہے، کوؿ کوئی 

نیل یا جج ہے لیکن میں نے وزیراعظم ہے، کوؿ کوئی صدر ہے، کوؿ کوئی عاؾ شہری ہے، کوؿ کوئی جر

 مری میں کسی کو ایک اینٹ لگانے کی بھی اجازت بالکل نہیں دی۔ )نعرہ ہائے تحسین(

جناب سپیکر!میں بہت شکرگزار ہوں کہ قائد حزب اختلاػ تشریف لے آئے ہیں۔ انہوں  

 Cecilں۔ جس پر اؿُ کی دشمت میں یہ گوش گزار کر رہا ہو factsاٹھایا تھا اس لئے میں  pointنے یہ 

Hotle لینا ہے اور اؿ ل کی میں بات کر رہا ہوں اؿُ سے میں نے پھر یہ بھی ہا  کہ اگر آپ نے یہ ہو

شرائط پر کاؾ کرنا ہے تو بڑے شوؼ سے کریں لیکن میں آپ کو مری کے اندر اس ہول میں ایک بھی نئی 

بعض لوگوں کو بہلایا پھسلایا، آپ اینٹ لگانے کی اجازت نہیں دے سکتا۔ انہوں نے بڑی کوشش کی بلکہ 

کریٹس بھی شال  ومیری مراد سمجھ رہے ہیں کہ بہلائے پھسلائے سے کیا مراد ہے؟ اس میں بعض بیور

تھے اور بعض ممبراؿ بھی شال  تھے لیکن یقین کیجئے گا کہ میں نے ایک نہیں سنی اور ساتھ یہ بھی ہا  کہ 

نا ہے تو بڑے شوؼ سے کریں ع  کمانا ہے اور کاروبار کرکروڑ روپے کے عوض لینا ہے، منا20اگر آپ نے 

لیکن اس کے علاوہ آپ کو مری کی خوورترتی کے لئے اور مری میں بہتر سہولتیں مہیا کرنے کے لئے مزید 

پانچ کروڑ روپے دینے ہوں گے۔ انہوں نے اس ز ک کو ماؿ لیا اور ایک قسط جمع کرائی پھر اس کے بعد وہ 

کر دی اور  معاملہ ختم ہو  bid cancelنے اؿ کی  Privatization Commissionرفوچکر ہو گئے۔

ہوں۔ وہ جو ایک قسط انہوں نے جمع کرائی تھی وہ شاید حکومت پنجاب نے ہاگیا۔میں یہ ریکارڈ کی بات بتا ر

اس میں اور وہاں کی سڑکوں کے لئے ہم نے  automaticمیں  toll taxمری کے راستے میں بنائے گئے

 کیا۔ میں آپ کو کیا بتاؤں کہ:چ خر

 دؽ کے پھپھولے جل اٹھے سینے کے داغ سے

 اس گھر کو آگ  ر گئی گھر کے چراغ سے

 )نعرہ ہائے تحسین(         
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 جب ایک آمر نے ایک منتخب حکومت کا خاتمہ کیا  اور  Cecil Hotelجناب سپیکر!وہی   

 رہا اور تباہی کے دہانے پر پہنچ گیا تو مجھے اچھی یہ ملک آمریت کے سائے میں تزپتا رہا، مرتا برس ہاس بر

کروڑ روپے کے عوض واپس دیا گیا اور اس زمانے کے  20شاید  Cecil Hotelطرح یاد نہیں کہ وہی

 شاہوں نے اس کا افتتاح کیا۔ تماؾ قانوؿ توڑ 

 

 گیا۔آپ کیاناجائز نیلاؾ  عاؾ وگئے اور نئی تعمیر کو جائز  دی 

 Cecilوہ سینکڑوں اور ہزاروں دوسری عمارتوں  کی طرح جو مری میں آج بنی ہیں، وہ اور دکھیں  کہجائیں 

Hotel  آج تباہی کا منظر پیش کرتا ہے۔ وہاں پر اگر ہزاروں نہیں تو سینکڑوں نئے کبوتروں کے کھڈے بن

آج بھی وہ  گئے ہیں اور آپ یقین کیجئے گا کہ وہ پہاڑ جو کہ اس وقت مزید بوجھ بردات  کر سکتا تھا اور

ہے۔ وہاں پر سینکڑوں پلازے بنائے گئے جنہیں اب دوبارہ ایک ایسی  validرپورٹ  موجود ہے اور 

unpleasant  ذمہ داری مجھے لینی پڑی اور وہاں پر میں پلازوں کو گرا رہا ہوں۔  ظاہری بات ہے کہ جب

ہو جاتا createتو  illegalیاwe set interest legalکوئی پلازہ بنا لیتا ہے یا کوئی ہول بنا لیتا ہے تو ایک 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔بڑے قابل، ذہین و فطین اور فہیم ہیں اور یہ بہتر جانتے ہیں  وزیرقانوؿہے۔

میری یہ گزارش ہے کہ وہ پہاڑ آج ہزاروں ٹن بوجھ تلے دب چکا ہے اور آپ یقین کیجئے اور   

 یر  کرنا چاہیں تو نہیں کر سکتے، دونوں اطراػ گواہی دے گا کہ آپ  اگر آج ماؽ روڈ کی Houseپورا 

طریقے سے مری  illegalگاڑیاں کھڑی ہیں، وہاں پر دکانیں بن چکی ہیں کہ اب اس انتہائی غیر قانونی اور 

وہ میں نے بتایا کہ اسے دوبارہ  !کی بربادی کی گئی اور اسے اب دوبارہ ٹھیک کرنا جاؿ جوکھوں کا کاؾ ہے۔ ہاں

سیمنٹ، اینٹیں  میں اور وہ ایک راستہ ہے کہ Cecil Hotelں نہیں تو سینکڑوں گھر بن چکے اس بنا کر ہزارو

 اور گارے کا یہ علاقہ پہاڑ، درخت سب ختم ہو چکے ہیں اور یہی صورتحاؽ مری کے باقی علاقوں کی ہے۔

توفیق  جناب سپیکر!میں آپ کی دشمت میں یہ عرض کرنا چاہتا ہوں کہ مجھے اللہ تعالیٰ نے پھر 

دی نہ صرػ میں نے مری میں آتے ہی دوبارہ یہ غیر قانونی  اور بڑے بڑے پلازوں اور ہول کے کاروبار 

کو ایک ہی جنبش میں ختم کر دیا پرانی مری کی حالت زار ہے، نیو مری تباہی کا حاؽ دیکھنا چاہتی تھی اور 

لیٰ!مجھے اؿ مرانانوں سے بچا کہ جہاں پر رہی تھی کہ اے اللہ تعاکہہ دشائے بزرگ و برتر سے پکار پکار کر 

 درخت اور آسیجن  اور تماؾ قدرتی وسائل ختم ہو جائیں گے، میں نے اس کو بھی ختم کیا خوورترتی

 ہے۔)نعرہ ہائے تحسین(
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وہاں پر جو پلازے ابھی کچھ گرے وہ کلی طور پر غیر قانونی تھے اور وہاں پر قوانین کی دھجیاں اڑائی گئیں 

ؿ کی بے درغ  خلاػ ورزی کی گئی۔ میں آپ کو یہ ایک بات مری کی بتاتا ہوں اور اگر میں پنجاب اور قانو

زار و قطار روئے گا۔ کرپشن اور لوٹ  کھسوٹ  کا جو بازار گرؾ ہوا،  ہاؤس  کی دکھتی داستاؿ سناؤں تو یہ سارا

 وہ شعر ہے کہ : کیا اور banمیں نے اس مرتبہ آ کر نہ مری کے اندر تعمیر کو مکمل طور پر 

 ایک ہی صف میں کھڑے ہو گئے محمود و ایاز 

 نہ کوئی بندہ رہا نہ کوئی بندہ نواز

 )نعرہ ہائے تحسین(     

 چودهریاور جس پانچ یا چھ کروڑ روپے کے حوالے سے جناب قائد حزب اختلاػ میرے بھائی 

 ایک پلاٹ  تھا۔ پی آئی اے اور کو بتایا ہے تو پی آئی اے کا مری میں س ہاؤس ہیرا ادین  صاحب نے ا 

سے خالی پڑا تھا اور خالی اس پلاٹ   decadeجو کہ  پلاٹ  ایک ساتھ ہی باغ شہیداں ، وہاں پر پی آئی اے کا

 بنانے کے لئے نہیں ، میں عرض کرتا ہوں کہ مری کی ٹوٹی پھوٹی سڑکیں جو اسی غیر قانونی خوورترتکو 

 ہوئیں اور دشانخواستہ وہاں پر   landslidesجہ سے وہاں پرکاروبار کی وجہ سے، حرص اور لالچ کی و

سیاح گر سکتے ہیں اور آپ جائیے آج بھی ، ادھر پی سی ہول کی طرػ بھوربن میں جائیے جہاں سارا راستہ 

تباہی کا منظر پیش کرتا ہے اسے دوبارہ کروڑوں روپے لگا کر پنجاب حکومت ٹھیک کروا رہی ہے تاکہ 

یہ وہ بوجھ جو مری آج  ؟سیاح جائیں اور باہر سے بھی دوبارہ واپس آئیں تو یہ کیا ہےپورے پاکستاؿ سے 

یہ پچھلی حکومت کا شاسارنہ ہے جو اس غیر قانونی،لالچ، لوٹ  کھسوٹ  اور بے درغ   ،بردات  نہیں کر سکتا

 قانوؿ

 کی ڈنگنگ بنی کی خلاػ ورزی کے سنگین جرؾ کی مرتکب ہوئی ہے۔ یہی نہیں وہاں پر ایک کوآپریٹو بنک 

 scoreمیں  booksکروڑ روپے کی اس جائیداد کو حکومت نے اپنی   آٹھ دس ہے جو سالوں سے بند پڑی تھی

of کی پنجاب کی بہترن  ءکیا اور اللہ کے فضل و کرؾ سے میں دعوت دیتا ہوں کہ ستمبر میں ہمارے طلة

  تحسین(ہو گی۔)نعرہ ہائے I.T Labلائبریری وہاں پر بنے گی جہاں پر 
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جناب سپیکر!میں نے وہاں پر پلازے نہیں بنوائے، نیو مری کے درخت میں نے نہیں کٹوائے اور  میں نے 

نہیں کیا بلکہ میں نے اس گھناؤنے کاروبار کو ختم کیا جس پر مجھے فخر ہے اور میں  ءغیر قانونی ڈنگنگز کا اجرا

 اللہ)نعرہ ہائے تحسین( ءجرؾ کروں گا انشایہ کہوں گا کہ اگر یہ جرؾ ہے تومیں  سو بار  سے س ہاؤس ا

 بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ہیرا ادین  خاؿ( چودهری)قائد حزب اختلاػ

 جی، فرمائیں! سپیکر:ڈپٹی جناب 

جناب سپیکر!میں آپ کا مشکور ہوں کہ  ۔شکریہ ہیرا ادین  خاؿ(: چودهری)قائد حزب اختلاػ

کا بھی مشکور ہوں کہ انہوں نے   Chief Executive of the Provinceاور میں  آپ نے مجھے ٹائم دیا

ٹیلیویژؿ پر میری معروضات جو میں یہاں پر کر رہا تھا، جو باتیں میں کر رہا تھا وہ سننے کے بعد یہاں پر 

نچ پاجو میں نے،کے اندر دو ز کیں درج تھیں Supplementary Budgetتشریف لائے اور بیاؿ فرمایا۔ 

اپنے پاس سے نہیں کہیں۔ دوسری بات  extraعرض کیں اؿ میں سے یہ بھی دو درج ہیں اور میں نے چھ 

کی ہوتی ہیں اور یہ بجٹ میں اگر ہوتیں تو  planningیہ ہے کہ میں نے یہ نشاندہی کی ہے کہ ساری ز کیں 

چیف ایگزیکٹو صاحب بھی تشریف  بھی سن رہا ہے اور ہاؤس  ۔  یہ تیسرا بجٹ آیا ہے، اس کا ذکر نہ کرتامیں

کی باتیں ہیں۔    planningہوتی ، یہ ساری کی planningفرما ہیں۔  اس سے پہلا جو بجٹ تھا  اگر اس میں 

  This House is governed by precedents andایک کروڑ ہو یا دو کروڑ ہو ہا  یہ جاتا ہے

precedents traditions  یہ ہیں کہ جتنی بھیsupplementary grants کو ایک  ؿ ہوتی ہیں  اbad 

governance سمجھا جاتا ہے۔ یہاں پرmajority کی وں جو ہوتی ہے وہ نمبرgame  پاس تو وہ پھر بھی  ،ہے

ہم کبھی ذاتیات کی سیاست نہیں کرتے چونکہ اس کی تفصیل   ،۔ میں نے صرػ نشاندہی کی تھیہوجاتی ہیں

یا میرے سے پہلے والے  ں  کسی ز ک کی نہ ہو وہ خواہ میں کرواس کے اندر نہیں تھی اس لئے جب تفصیل

لوگ کر رہے ہوتے تو  اؿ کے لئے  الفاظ آتے۔  یہاں ہا  گیا تھا کہ ہم نے وہاں پر کوئی تعمیر نہیں کروائی۔ 

 :لانا چاہتا ہوں کہدکی طرػ  055میں آپ اور ایواؿ کی توجہ صفحہ نمبر 

Construction of Comptroller residence at Punjab House, Murree.  



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 23

 

770 

ہوتا ہے  جو اس  rightلاکھ روپے لگائے گئے ہیں۔  میں کہنا چاہتا ہوں کہ یہ گورنمنٹ کا  75اس کے اندر 

 rightکرلیا ہے لیکن اس کی نشاندہی کرنا کہ  اس سے بہتر طریقہ بھی ہوسکتا ہے یہ کہنے کا ہمارا  حاصلنے

 جو مرضی ہا  جائے ہمارے ماتھے پر کبھی  نہ نہیں آئے گی۔ جو بھی ہے۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ ہمیں

کے بارے میں یا کسی سیکرٹری کے بارے میں تو چیف ایگزیکٹو کے  planningشکوے کرنے ہوتے ہیں 

 :سامنے ہی کرنے ہوتے ہیں لیکن اگر صورتحاؽ یہ ہو کہ 

 ہم نے تو سوچا تھا کہ منصف سے کریں گے شکوہ 

 تیرا چاہنے والا نکلا لیکن وہ بھی

 

اب ہم کس سے شکوہ کریں؟ انہی سے بات کرنی تھی اور یہیں پر ہی کرنی تھی۔ اگر یہ بھی اؿ کو چاہنے 

والے ہیں تو پھر ہم نے تو یہی سوچا تھا کہ منصف سے کریں گے شکوہ۔ میں یہ بھی گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ 

نہیں کیا۔ ایکسپریس وے اس بات کا مظہر ہے کہ  پہلے  چند  یہ ہا  جانا کہ پچھلے دور میں مری کے لئے کچھ

فٹ کی سڑک پر جایا جاتا تھا  اب  اس  سڑک کو شروع کرنے کے بعد تکمیل بھی کردی گئی۔ جو بات انہوں 

ہوچکی  on the rocksجو  weight bearing capacityنے فرمائی ہے میں اس بات سے متفق ہوں  کہ 

کہ  لئےکرنے کے  shareکو  weight bearing capacityہوتی ہے۔ اسی ہوتی ہیں اؿ کی ایک حد 

weight  مری پر نہ پڑے۔ پچھلی حکومت  کے چیف ایگزیکٹو چودھری پرویز الہی  نے فورٹ  منرو

بھی منظور کی گئی تھی اور اس کے لئے  Chair Liftبنایا تھا۔ اس کے لئے وہاں planکرنے کا developکو

۔ میری استدعا ہوگی چاہئےکیا جانا  improveاس کو  graduallyاٹر سپلائی کے  لئے تھا کہ فنڈ رکھا گیا تھا۔ و

کو بچانا ہے تو پھر اور بھی  جگہیں ہیں۔ آپ کے پاس سوؿ weight bearing capacityکہ اگر اس کی 

 سکیسر ہے، فورٹ  منرو ہے۔  آپ کے پاس موقع ہے آپ اس کی طرػ توجہ دیجئے۔  میں نے تو یہ بھی

نشاندہی کی تھی کہ آج جو صفحہ چھپا ہے اس پر بھی غلط پرنٹ ہوگیا ہے۔ یہ تماؾ نشاندہیاں صرػ بہتری 

 کے لئے کی گئی ہیں کسی کے طبع نازک پر گراں گزرنے کے لئے میں نے قطعاً نہیں کیں۔ 

۔ جناب سپیکر!میں یہ بھی گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ یہاں فرمایا گیا کہ دس ساؽ تک آمر رہا

 پہلے تین ساؽ کے ہم حصہ دار نہیں ہیں۔ )قہقہہ(
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 پہلے تین ساؽ اؿ کو مہلت دی گئی، پہلے تین ساؽ کی مہلت اؿ کو جوڈیشری کی طرػ سے دی گئی جس

 ۔۔)شور و غل(۔میں  

MR. DEPUTY SPEAKER: No cross talk, no cross talk  

 ت سن لیں۔۔۔)شور و غل(پہلے میری با )چودھری ہیراادین  خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

MR. DEPUTY SPEAKER: No cross talk, no cross talk  

جناب سپیکر!ہم نے چیف ایگزیکٹو صاحب کی تحمل  )چودھری ہیراادین  خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

سے بات سنی ہے اس لئے میری معروضات بھی سن لیجئے۔ اگر نہیں سننا چاہتے توہم زبردستی آپ کو سنا تو 

سے لے کر  3977۔  میں گزارش کر رہا تھا کہ ہم نے تو نامزدگی لینا بھی ند ن نہیں کی۔ ہم نے نہیں سکتے

ل لوگ ہیں، آپ بھی  3955
ت ک

ی

ئ ن 
ل

تک کوئی نامزدگی نہیں لی تھی اور اب بھی کوئی نامزدگی نہیں لی۔ ہم پو

ل لیڈ
ت ک

ی

ئ ن 
ل

ل آدمی اور پو
ت ک

ی

ئ ن 
ل

ل لوگ ہیں اور جناب چیف ایگزیکٹو بھی پو
ت ک

ی

ئ ن 
ل

ر ہیں لیکن جب الیکشن آتا پو

ہے تو پھر یا تو الیکشن کرانے والے کے سسٹم سے اختلاػ کیا جائے کہ ہم اس کو نہیں مانتے۔ اس کے 

حصہ لینے کے   ،الیکشن سسٹم کو ہم نے بھی مانا، آپ نے بھی مانا، پیپلز پارٹی نے بھی مانا اور اس میں حصہ لیا

رے حصے میں آگئے وہ بنچ۔ اسی آمر نے دوسرا الیکشن کروایا جس بعد  آپ کے حصے میں آگئے یہ بنچ اور ہما

کو آپ نے  پھر  مانا۔  آپ نے حصہ لیا ہمارے حصے میں عواؾ نے ہمیں یہ بنچ دئیے اور آپ کو وہ دے 

کیا، راجہ  electدئیے۔ کوؿ سی ز ک ہے جو اس نے ہا  اور وہ آپ نے نہیں کی۔  آپ نے لوکل باڈیز میں 

یف فرما ہیں  انہوں نے ڈسٹرکٹ نام  کے لئے الیکشن لڑا اور یہاں پر لیٰ  ذااقیاسس ریاض صاحب تشر

تماؾ لوگوں نے الیکشن لڑا۔  اس کے کرائے ہوئے الیکشن کو تو جائز مانا جائے، یہاں پر کالی پٹیاں باندھ کر 

  لیا۔ خواجہ سعد رفیق سے لے کر دوسرے وزراء نے جاکر اسی سے حلف لیا اور اسی آمر سے حلف

 شیم، شیم، شیم۔۔۔حزب اختلاػ:  ممبراؿ معزز 

جناب سپیکر!میں آپ کی وساطت سے گزارش  )چودھری ہیراادین  خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

یہ جو چھوٹے چھوٹے کہ  کروں گا کہ مجھے آپ کی بڑی عزت ملحوظ خاطر ہے ۔ میں یہ گزارش کرتا ہوں 

bottlenecks  تھے یہاں پر بھی تھوڑیcourage  دکھائی جاتی کہ ہم اؿ سےoath نہیں لیں گے۔ کالی پٹی

 ہی ہوتا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین( oathہوتا ہے اور سفید پٹی سے بھی  oathسے بھی 
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ل لوگ ٹکر مار کر اسمبلیوں  اور 
ت ک

ی

ئ ن 
ل

ل لوگ ہیں  جب پو
ت ک

ی

ئ ن 
ل

میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ ہاں، ہم پو

میں بھی حصہ لوں گا، اس میں رانا ثناء اللہ  ،جو بھی الیکشن کرائے گا اس میںسسٹم کو توڑ کر چلے جائیں گے تو 

شہباز شریف صاحب بھی حصہ لیں گے اور چودھری پرویز الہی  ں محمدمیابھی حصہ لے گا ،  اس میں 

صاحب بھی حصہ لیں گے۔ پھر اس میں فرؼ کیا ہے؟ اس کے سسٹم میں ہم حصہ لے رہے ہیں۔ یہاں پر 

 گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ آپ کے پاس بہتری کے مواقع ہیں جس ز ک کو آپ اچھا کریں میں صرػ اتنی

کریں گے  لیکن جب کوئی اچھی ز ک نہیں ہورہی ہوگی تو ہمارا یہ فرض ہے  appreciateگے اسے ہم یہاں 

ا بالکل بُراور ہماری مجبوری بھی ہے کہ ہم اس کی نشاندہی کریں گے۔ آپ کے احکامات اور ارشادات کا ہم 

گلا بھی سن لے"یہی گزارش کرنی  نہیں مانیں گے لیکن ہماری طرػ سے جو ہو، "خوگر ہم سے تھوڑا سا

 تھی۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 )میاں محمد شہباز شریف(:پوائنٹ آػ آرڈر۔ وزیرالیٰ 

 ۔جی جناب ڈپٹی سپیکر:

 Leader of the احتراؾ بھائی اور)میاں محمد شہباز شریف(:جناب سپیکر!میں اپنے انتہائی قابلوزیرالیٰ 

Opposition  کا بڑا مشکور ہوں۔  میں نے جتنی بھی باتیں کیں۔  مری کی تباہی، مری کے حوالے سے

کہ  اس  حوالے !کرپشن، مری کے حوالے سے غیر قانونی  کاؾ اور قانوؿ کی جو دھجیاں اڑائی گئیں۔ کاش 

 correctمیں بہت مطمئن ہوتا ۔ وہ مجھے اگر کہیں سے میرے بھائی صاحب ایک بھی جواب دے دیتے تو 

کرتے تو میں اؿ کا شکرگزار ہوتا۔ بہرکیف  کالی پٹیوں اور سفید پٹیوں سے میں سمجھتا ہوں کہ عواؾ کاپیٹ 

بھرے گا نہ اؿ کا حوصلہ بلند ہوگا۔ ہاں، ہمیں دو سالوں میں جو کالے کرتوت اس آمر کی چھتری میں اس 

زیادہ وقت انہی کو سفید کرنے میں، صاػ کرنے میں اور اس گند کو صاػ کرنے میں  ملک میں ہوئے ہمارا

 دؿ رات لگا ہوا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 نے جو فرمایا میں اؿ Leader of the Oppositionرہی بات فورٹ  منرو کے حوالے سے تو

 ی صاحب نے اس کا ذکرکیا گیا اور یہاں سے شاید لغار point outکا بہت شکرگزار ہوں کہ اس کو  

 سے اس کے بارے میں یقین دلایا  گیا کہ ہم انشاء اللہ اس تجویز کو treasury benchesکیا مگر 

کریں گے۔  یہاں ہمارے بھی ساتھی  improveبلکہ  انشاء اللہ ہم اس کو  ہیں کرتے appreciateنہ صرػ  
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گے۔ میں صرػ دو باتیں کرکے اپنی بات  بیٹھے ہیں وہ بھی فورٹ  منرو کے حوالے سے بات آپ کو بتائیں

کو ختم کروں گا اور میں اس بات کو زیادہ طوؽ دینا نہیں چاہتا کہ "بات نکلی تو بہت دور تک نکل جائے 

 ")نعرہ ہائے تحسین(۔گی

ایک بات یہ ہے کہ مری کا جو ایکسپریس وے ہے ریکارڈ درست کردوں کہ اس کا بھی اللہ تعالیٰ نے یہ 

 میاں نواز شریف کی حکومت کو دیا تھا۔ یہ ریکارڈ کی بات ہے اور میں بالکل ریکارڈ کی بات میں 3997خاصا 

 کرتا ہوں۔)نعرہ ہائے تحسین(

 یہاں میں ہی نہیں کہہ رہا بلکہ پورے  ،رہی اس کی تعمیر، تو اس کی تعمیر کا اس کی زبوں حالی وہی ہے

ؾ بھائی اور نیں ا ایسی ہوں گی کہ وہ ایکسپریس میں سے دس، پندرہ، بیس، پچاس میرے انتہائی محترہاؤس 

 کہہ رہی ہے کہ جتنی لوٹ  کھسوٹ  مجھ پر ہوئی ہے کروے کے ذریعے مری گئی ہوں۔ وہ پکار پکار

 لاکھ روپے 75دشا میرے حاؽ پر رحم کرے۔ آج جو ایکسپریس وے  بنی ہے وہ دوبارہ ٹوٹ  رہی ہیں۔ 

 بات کی ہے۔ میں بڑے ادب سے، آپ سے اور آپ کے اخراجات کی ہاؤس  کے حوالے سے پنجاب 

 س کے سامنےس ہاؤکے ذریعے لیڈر آػ دی اپوزیشن کی دشمت میں عرض کرنا چاہتا ہوں۔ میں ا 

میں پیش کروں  س ہاؤس لاکھ خرچ کا پورا جائزہ لوں گا اور انشاء اللہ ا 75ذمہ داری قبوؽ کرتا ہوں کہ میں  

 گا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 ہے کہ جہاں پر مری کی خوورترتی کے لئے جو پانچ یا چھ کروڑ روپے رکھے گئے اور آخری بات یہ

supplementary budget  کے حوالے سے آپ دے رہے ہیں کاش!آپ اس لائبریری کا  بھی ذکر کر

کے  ITدیتے جس میں ہزاروں بچے اور بچیاں آکر پڑھیں گی، بیٹھیں گی، خوورترت مناظر دکھیں  گی،

، قرآؿ کریں گی، اخبارات پڑھیں گی، نیویارک کے رسالے دکھیں  گی downloadکتابیں ذریعے اپنی 

۔ اپنے کالج اور کلاسوں کے عرؼ ریزی کریں گی اور حدیث شریف پر اپنی کریم کا نسخہ دکھیں  گی

lessons ۔ کاش!آپ وہ سڑکیں جو اس لوٹ  کھسوٹ  کے بوجھ کی وجہ سے تباہ ہوگئیں اؿ کو یاد کریں گی

  ذکر کردیتے۔ آپ کا بہت شکریہکیا ہے اس کا بھی repairجو 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ )چودھری ہیراادین  خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

 الجواب کا سلسلہ شروع ہوگیا ہے۔ چودھری صاحب!یہ پھر جواب جناب ڈپٹی سپیکر:
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 جناب سپیکر!میں آخری بات کروں گا۔  )چودھری ہیراادین  خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

 جی۔ ب ڈپٹی سپیکر:جنا

 میں چند جملے ۔۔۔جناب سپیکر! )چودھری ہیراادین  خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

 یہ کہہ دوں کہ میں چودھری صاحب!معذرت کے ساتھ آپ کی بات سے پہلے میں جناب ڈپٹی سپیکر:

اس کے  پر آجائیں گے۔ issueنے پوائنٹ آػ آرڈرز پر پابندی  لگائی تھی۔ یہ بات کرکے ہم دوبارہ اپنے 

 علاوہ کوئی پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہوگا۔  

 ۔جناب سپیکر!یہ تو پھر شکوہ جواب شکوہ شروع ہوگیا ہے جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

نہیں، شکوہ جواب شکوہ والی بات نہیں ہے۔  یہ  )چودھری ہیراادین  خاؿ(:قائد حزب اختلاػ 

چاہتا ہوں کہ جو چیف منسٹر صاحب نے ارشاد فرمایا وہاں پر  ہے۔ میں یہ گزارش کرنا rightدونوں چیئرز کا 

آپ اس کے  ،اگر کوئی غیر قانونی کاؾ ہوئے ہیں تو آپ کے پاس اور آپ کی ٹیم کے پاس پورا  وقت  ہے

خلاػ کارروائی کیجئے گا۔ ہمیں اس پر کسی قسم کی کوئی رکاوٹ  ہے نہ کوئی عار ہے۔  میں صرػ یہ گزارش 

کہ تین بجٹ گزر گئے ہیں آپ کے پاس ٹائم بہت تھوڑا ہے۔ آپ تین ساؽ سے فرما رہے کرنا چاہتا ہوں 

ہیں  کہ ابھی گند کو صاػ کرنا ہے،  میں تو پچھلے  پانچ ساؽ سے مری نہیں گیا۔ ہمیں اپنے ائلئل سے وہاں 

کی  planمیں ایکسپریس وے  3997جانے کی فرصت ہی نہیں ہے۔ میں یہ چاہوں گا کہ آپ نے فرمایا کہ 

گئی تھی۔ میرے لم  میں ہے کہ جب ائر پورٹ  لاہور  جو کہ آپ کے دور میں شروع ہوا تھا تو اس کا افتتاح  

نے آکر کیا۔ اس نے ایک بات کہی تھی اس وقت جو وہاں تھے اؿ میں سے کچھ  Presidentاس وقت کے 

یہ پچھلی امتدت نے شروع کرایا  یہاں بھی ہوں گے، اس نے ہا  تھا کہ افتتاح اس کا میں کر رہا ہوں لیکن

چودھری پرویز  completeآپ یہ بھی فرما دیتے  کہ جو شروع آپ نے کیا تھا  اس سڑک  کو  !تھا۔ کاش

 الہی  صاحب نے کیا تھا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

پ اس کو ہم نے کیا لیکن جو کچھ بھی ہے ہم آ completeیہ  ہم مانتے ہیں کہ اگر اس وقت شروع ہوا تھا تو 

کی بہتری کی جانب ایک قدؾ سمجھتے ہیں اور اپنی  اس ایواؿ اور اس صوبہکو، آپ کے کہے کو کے ارشادات 

  سلسلے میں پیش کررہے ہیں۔شکریہمعروضات اور اپنی تجاویز بھی اسی
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 جی،بہت شکریہ:جناب ڈپٹی سپیکر

 ۔۔جناب سپیکر!۔)سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ(:سینئر مشیر برائے وزیرالیٰ 

 )جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنا(:پوائنٹ آػ آرڈر۔زیر محنت و انسانی وسائلو

مانگا ہے تو اس کے بعد میں آپ  floor:سوہنا صاحب!ایک منٹ سردار صاحب نے جناب ڈپٹی سپیکر

  ہوں ۔ جی۔دوں گااور میں آپ کی تقریر کی طرػ باقاعدہ آتا floorکو بھی 

 !۔۔۔:جناب سپیکرجناب محمد محسن خاؿ لغاری

کا مظاہر ہ کیا کریں۔جی،سردار ذوالفقار علی خاؿ  grace:لغاری صاحب!آپ کچھ جناب ڈپٹی سپیکر

 کھوسہ صاحب!

)سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ(:جناب سپیکر! آپ نے قائد ایواؿ کو کچھ سینئر مشیر برائے وزیرالیٰ  

قائد حزب اختلاػ کو اؿ وضاحت کرنے کے لئے وقت دیا لیکن آپ کس روایت کے تحت بار بار 

مجھے یہ سمجھ نہیں آئی۔ چیف منسٹر صاحب نے تو  ،الزامات کا جواب دینے کے لئے وقت دے رہے ہیں

کئے گئے تھے اب وہ حقائق ہیں جو وہاں بدنواانی ہوئی  raiseپر وضاحت کی تھی جو وہاں سے issuesاؿ 

ب اختلاػ بار بار اٹھ کر اس کا جواب دینا چاہتے ہے اور لاقانونیت کی گئی ہے وہ تو حقائق ہیں اور قائد حز

 یہ نہیں ہونا چاہئے اور جو بجٹ پر بحث چل رہی تھی اس کو جاری رکھا جائے۔  مہربانی ہ ہیں تو برا

 )جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنا(:جناب سپیکر!۔۔۔وزیر محنت و انسانی وسائل

نکہ اب ہم بحث کی طرػ آجائیں جو کہ دوں گا کیو floor:سوہنا صاحب!میں آپ کو جناب ڈپٹی سپیکر

 ضمنی بجٹ پر کی جا رہی ہے۔

)جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنا(:جناب سپیکر!میں ذاتی طور پر تکلیف میں وزیر محنت و انسانی وسائل

ہوں اور مجھے نہیں پتا کہ بطور وزیر میں نے یہ گفتگو کس طرح کرنی ہےلیکن ایک بات میں نے کرنی ہے 

کے سامنے سستی روٹی کے منتظمین اور ناقدن  کے لئے ایک بڑا سواؽ لے کر آیا  Houseاور میں اس 

ہوں،خوؿ بہتا دیکھ کر آیا  ہوں اور قتل ہوتا ہوا دیکھ کر آیا ہوں اور مجھے وقت چاہئے کہ میرے چیف منسٹر 

 صاحب بیٹھے ہیں تو میں اپنا دکھ انہیں سنا سکوں۔
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کا  decorumکے  Houseمیرے خیاؽ میں  آپ کو  ،حصہ ہیں:آپ اؿ کی کابینہ کا جناب ڈپٹی سپیکر

 خیاؽ کرنا چاہئے۔

کا حصہ ہوں اور  House)جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنا(:جناب سپیکر!میں وزیر محنت و انسانی وسائل

 کرتا ہوں اور بطور ایم پی اے بات کروں گا۔ resignاگر بطور وزیر بات نہیں کر سکتا تو 

 فرمائیں!:جی، جناب ڈپٹی سپیکر

)جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنا(:جناب سپیکر!میں اپنی آنکھوں سے خوؿ وزیر محنت و انسانی وسائل

دیکھ کر آیا ہوں۔ ایک چار افراد پر مشتمل کنبہ جھنگ سے لاہور کاہنہ میں روز گار کی تلاش میں آیا، اس 

ی میں کاؾ شروع کیا اور چودہ کے وادی نے ایک فیکٹری میں کاؾ کرنا شروع کیا اور عورت نے دوسری فیکٹر

ساؽ کا بچہ اپنے  14ساؽ کے بچے نے ایک اور جگہ کاؾ شروع کیا۔ رات کو کیا ہوا،کل دوپہر کو کیا ہوا؟وہ 

ساؽ کی چھوٹی بہن سے ہا  کہ کھانا دو۔ اس کے پاس کھانا نہیں تھا اس کے ہاتھ  13گھر آیا اور اس نے اپنی 

ے پر اور اس کی تقسیم پر دونوں بہن بھائی لڑے ہیں۔ بھائی چونکہ مرد تھا میں ایک روٹی کا ٹکڑا تھا اس ٹکڑ

اس نے پاس پڑا ہوا ڈنڈا اٹھا کر اپنی بہن کے سر میں مارا اور بہن وہیں پر مر گئی  اور انسانیت مرگئی۔ میں اس 

 اور میں نے لڑکے سے حوالات میں ل  کر آیا ہوں اور ایک نیوز چینل نے مجھے بتایا۔ میں اس کے پاس گیا

ہا  کیوں انسانیت کو قتل کیا ہے تو اس نے ہا  کہ انسانیت کو اس لئے قتل کیا ہے کہ مجھے چار ماہ سے تنخواہ 

نہیں ملی اور اس نے ہا  کہ پرسوں رات میرا طوطا مجھ سے دوستی چھوڑ گیا کیونکہ میں نے تین دؿ سے اس 

ناقدن  ہا ں ہیں اور وہ میری اس بیٹی کے قتل کا جواب کو بھی کچھ نہیں دیا۔سستی روٹی کے منتظمین اور 

 کیسے دیں گے؟

 جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنااشکبار ہوگئے( اس مرحلہ پر وزیر محنت و انسانی وسائل)

میں نے تفتیشی افسر سے پوچھا  ،یہ ایواؿ کیسے اس بات کا جواب دیتا ہے کہ اس کو چار ماہ سے تنخواہ نہیں ملی

ؤ کہ کیا ہے؟ اس تفتیشی نے ہا  کہ  صرػ اس کو چار ماہ سے تنخواہ نہیں ملی بلکہ اس کے کہ اصل بات بتا

 باپ کو بھی چار ماہ سے تنخواہ نہیں ملی اور یہ مجھے پولیس افسر بتارہا ہے۔
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چیک  accountsجنا ب سپیکر!میں نے ہا  کہ میں  فیکٹری میں جاتا ہوں اور میں فیکٹری کے  

بچہ جھوٹ  تو نہیں بوؽ رہا۔ مجھے لیت افسر نے ہا  کہ پرویزمشرػ اور پرویز الہی  کے  کرتا ہوں کہ کہیں یہ

نہیں ہوکتی۔ اور وہ آپ کو اجازت نہیں دیتا کہ  inspectionبنائے ہوئے قانوؿ کے تحت فیکٹری کی 

 چیک کرسکیں اور آج کا قانوؿ بھی مجھے اجازت نہیں دیتا کہ میں اس بچے کی accountsآپ اس کے 

 بات کی صداقت کے لئے اس فیکٹری کے مالک کو پوچھ سکوں۔

جناب سپیکر!یہ لوگ خود کشیاں نہیں کررہے بلکہ یہ سسٹم خود کشی کررہا ہے اور یہ سیاسی  

دؿ 17جماعتیں خود کشی کررہی ہیں اور آپ کے توسط سے چیف منسٹر صاحب سے عرض کروں گا کہ 

ج کرنے کے لئے بیٹھے ہیں، صرػ اس لئے کہ اؿ کو خانداؿ احتجا381ہوئے یہاں چیئرنگ کراس پر

تحت اپنے آپ کو کےچیف منسٹر صاحب کے حکم  نے انہوں نے نوکریوں سے نکاؽ دیا ہے کیونکہ انہوں

کے وائس چانسلر  نے اؿ  University of Health Sciencesمستقل کرنے کا مطالبہ کیا تھا اور 

 کو نکاؽ دیا ہے۔

سے جناب وزیرالیٰ  سے اؿ چوکیداروں اور اؿ مالیوں کی طرػ  جناب سپیکر!آپ کے توسط 

 سے میں  آپ سے معافی مانگتا ہوں۔

 جناب محمد اشرػ خاؿ سوہنا اس مرحلہ پر وزیر محنت و انسانی وسائل)

 ہاتھ جوڑتے ہوئے اشکبار ہوگئے(

 خود کشی کرنے میں آپ سے معافی مانگتا ہوں کہ  انہیں بحاؽ کردیں۔ ایک سو آٹھ خانداؿ دشا کی قسم

 جارہے ہیں)نعرہ ہائے تحسین(

 )میاں محمد شہباز شریف(:جناب سپیکر!۔۔۔وزیرالیٰ  

:اب آپ تشریف رکھیں۔چیف منسٹر صاحب فرما رہے ہیں ۔جی،میاں محمد شہباز جناب ڈپٹی سپیکر

 شریف صاحب!

لیت منسٹر ہیں انہوں نے )میاں محمد شہباز شریف(:جناب سپیکر!میرے انتہائی قابل احتراؾ جو  وزیرالیٰ 

جس قانوؿ کی بات کی انہوں نے قانوؿ کے بارے میں درست ہا  کہ وہ ماضی کی حکومت میں بنا تھا کہ 

Labour Inspector جو ہیں وہ فیکٹریوں کا دورہ نہیں کرسکتے اور یہ اشرػ سوہنا خاؿ صاحب نے
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ہوں گے  against argumentsٹھیک ہا  ہے اس کے بارے میں میری اؿ سے گفتگو ہوئی فوراً 

کی  University of Health Sciencesیقیناًاس بارے میں انشاءاللہ نوٹس لوں گا اور رہی بات 

خاندانوں کے افراد کے بارے میں ہا  ہے کہ اؿ کو وائس چانسلر 381سوہناصاحب نے خاؿ تو جو اشرػ 

میں رپورٹ  پیش کروں گا۔ ہاؤس  گا اور اسی نے نکاؽ دیا ہے تو میں  انشاءاللہ فوری طور پراس کا  نوٹس لوں 

 شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(

 )راجہ ریاض احمد(:جناب سپیکر!۔۔۔وزیرآبپاشی وقوت برقی/سینئر وزیر 

 جی،راجہ صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر

)راجہ ریاض احمد(:جناب سپیکر!میں آپ کا شکریہ ادا کرتا سینئر وزیر /وزیرآبپاشی وقوت برقی

 زیشن لیڈر صاحب نے ایک ز ک کی نشاندہی کی تھی کہ ہم مشرػ آمر کے سسٹممحترؾ اپو ۔ہوں

بالکل ہم اس ز ک کا اقرار کرتے ہیں کہ ہم اس آمر کے دور میں الیکشن لڑتے  ،میں الیکشن لڑتے رہے ہیں 

رہے ہیں لیکن وہ الیکشن ہم اس لئے لڑتے رہے ہیں کہ ہم اپنی آواز اس آمر کے خلاػ  اسمبلیوں کے 

کر دیکھ لیں کہ پچھلے پانچ ساؽ رانا ثناءاللہ صاحب اس ز ک کے گواہ ہیں  اٹھار بلند کرسکیں ۔ آپ ریکارڈ اند

 کہ اسمبلی میں اس آمر کے خلاػ اور اس اسمبلی کی دیواریں بھی گواہی دیں گی کہ ہم نے اس کے خلاػ 

کچھ ساتھی ضرور یہ چاہتے تھے ریکارڈ پر موجود ہے لیکن اس آمر کے  ،یہاں ایواؿ میں آوازیں اٹھائیں

کہ ہم سسٹم سے آؤٹ  ہوں ۔ وہ مشرػ جو ملک کو لوٹ  رہا تھا اور اس ملک کو تباہی کی طرػ لے جار ہا تھا 

وہ صوبائی  اس کے خلاػ کوئی آواز نہ اٹھائے لیکن وہ لوگ ناکاؾ ہوئے اور ہم نے اسمبلیوں میں چاہے

 خلاػ ہمیشہ نعرے لگائے اور ہمیشہ اسے ہا  کہ یہ آمر ہے ،اسمبلیاں تھیں یا قومی اسمبلی تھی مشرػ کے 

 یہ لٹیرا ہے اور یہ ڈاکو ہے اور اس ملک کو تباہی کے دہانے کی طرػ لے کر جارہا ہےلیکن میں آپ کے 

میں موجود ہیں میں اؿ سے درخواست کرنا  س  ہاؤس لم  میں لانا چاہتا ہوں اور کیونکہ وزیرالیٰ  صاحب ا

سابق  اس آمر کے کچھ لٹیرے ساتھی ابھی تک چاہے وہ ضلعی ناظمین ہوں ،چاہے چاہتا ہوں کہ

وزراءہوں اس کے لٹیرے ساتھی آج تک جو موجود ہیں میں اؿ سے گزارش کروں گا کہ اؿ کا احتساب 

 )نعرہ ہائے تحسین(یں۔کر

 کے ایواؿ میں نعرے(NRO,NROحزب اختلاػ  کی طرػ سے  ممبراؿ)معزز
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!اگر آج پھر ایک دفعہ احتساب ہوگا تو اس جگہ سے کوئی آواز نہیں آئے گی کیونکہ جناب سپیکر

یہ اس کالے کرتوتوں والے کے ساتھی رہ چکے ہیں اور اس لوٹ  مار میں اس کے ساتھی رہ چکے ہیں۔ میں 

 صوبائی ہوں یا قومیوہ وزیرالیٰ  صاحب سے درخواست کرتا ہوں کہ وہ ہر ضلعی نام ،کرپٹ وزراءچاہے

 ہوں مشرػ کے جو یار تھے وہ غدار ہیں اؿ کا احتساب ہونا چاہئے۔

 

 حزب  اقتدار کی جانب سے  ممبراؿ پرمعزز  )اس مرحلہ

 کی نعرہ بازی( "مشرػ کا جو یا ر ہے ، غدار ہے، غدار ہے"

MR DEPUTY SPEAKER: Order in the House, order in the 

House. 

 ۔ڈرپوائنٹ آػ آرمحترمہ سیمل کامراؿ:

 ۔پوائنٹ آػ آرڈرسیدہ ماجدہ زیدی:

نہیں ملے گا۔ اب ہم بجٹ کی بحث کی طرػ واپس آتے  پوائنٹ آػ آرڈراب کوئی  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہیں۔ 

 ۔پوائنٹ آػ آرڈرمحترمہ غزالہ سعد رفیق:

 دیتا ہوں  ۔ floorمیں آپ کو تھوڑی دیر میں جناب ڈپٹی سپیکر:

 !میں  اؿ کی بات کا جواب دینا چاہتی ہوں۔ جناب سپیکرمحترمہ غزالہ سعد رفیق:

 ۔پوائنٹ آػ آرڈرسیدہ ماجدہ زیدی:

 بعد آپ بات کر لیں۔ جی، فر مائیں!ہے اس کے  پوائنٹ آػ آرڈریہ ذرا آخری جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !بہت شکریہ )شورو غل( محترمہ غزالہ سعد رفیق:

MR DEPUTY SPEAKER: This is no way. 

  ہیں ۔ الہ سعد رفیق:محترمہ غز

 
 

 اب آپ تسلی سے بات سنیں ہم آپ کی باتیں بہت تسلی سے سُُ

 دے دیا؟floorجناب سپیکر !آپ نے اؿ کو کس طرح سیدہ ماجدہ زیدی:
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 اسی طرح دیا جس طرح آپ کو  ملتا ہے۔ محترمہ غزالہ سعد رفیق:

پوائنٹ آپ نے ہا  کہ  اب کسی کو  جناب سپیکر !یہ زیادتی ہے ابھی تھوڑی دیر پہلےسیدہ ماجدہ زیدی:

 نہیں ملے گا۔  آػ آرڈر

 ذرا بجٹ کی بحث کو چلنے دیں۔  ،دیتا ہوںfloorمحترمہ !میں آپ کو تھوڑی  دیر میں جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر !میرے اور میرے خانداؿ کی ذات پر حملہ کیا گیا ہے۔محترمہ غزالہ سعد رفیق:

  میں میرے بھائی راجہ ریاض نے اؿ کو بہتس ہاؤس  ہوں۔ اصرػ ایک جواب دینا چاہتی میں 

 جواب دے دیا ہے لیکن میں یہ کہنا چاہتی ہوں کہ یہ اور ہم کس طرح برابر ہو سکتے ہیں ؟   آئیں اچھا

یہ ہمارے  ساتھ مقابلہ کر لیں  اؿ دس سالوں کا جب یہ اقتدار کے مزے لوٹ  رہے تھے اور  ہم جیلوں  

تصحیح کر لیں ، یہ وہ  ہسپتالوں میں  مر رہے تھے ، ہم اور یہ برابر کیسے ہو سکتے ہیں ؟ یہ اپنیمیں قید تھے، ہم 

 وقت تھا ۔۔۔)شور و غل( 

 دیا گیا ہے۔ پوائنٹ آػ آرڈرکی کارروائی روک کر اؿ کو !ہاؤس جناب سپیکرمحترمہ دشیجہ عمر:

 )قطع کلامیاں(

 House inکہ یہ آپ کا فرض ہے .Mr. Speaker! This is not the wayمحترمہ غزالہ سعد رفیق:

order )کرائیں ۔ )قطع کلامیاں 

MR DEPUTY SPEAKER: What is this way? 

 نہیں دوں گا ۔  پوائنٹ آػ آرڈرکہ میں اب کوئی  تھا جناب سپیکر !آپ نے ہا محترمہ آمنہ اُفت :

دیا ہے تو اس کے بعد اؿ کا  پوائنٹ آػ آرڈرکی اپنی مرضی ہےاگر ایک Chairیہ جناب ڈپٹی سپیکر:

floor ہے ۔ 

 جناب سپیکر !مجھے بات  کرنے دی جائے۔محترمہ دشیجہ عمر:

دیتا  floorآپ تشریف رکھیں، بس مہربانی کر کے تشریف رکھیں۔ میں ابھی آپ کوجناب ڈپٹی سپیکر:

 ہوں۔اب کوئی پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہے ۔ سیمل کامراؿ اپنی بجٹ تقریر کا آغاز کریں۔ 
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کرتی  strongly condemnاس کو جناب سپیکر!سب سے پہلے تو آج جو ہوا میںمحترمہ سیمل کامراؿ:

 بات  جو ۔۔۔importantہوں کہ اتنی 

 اب آپ کے دس منٹ شروع ہو گئے ہیں۔)شور و غل(جناب ڈپٹی سپیکر:

 کے لئے برابر ہونے  سبRulesجناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ:

 

 
م

۔ آپ ہاؤ س کے چاہ

 ڈن  ہیں۔ کسٹو

 کے مطابق ہی بات کر رہا ہوں ۔ rulesتو میں جناب ڈپٹی سپیکر:

 کروائیں۔ in orderکو Houseجناب سپیکر !آپ پہلے محترمہ سیمل کامراؿ:

 آپ بات شروع کریں ۔ .Order in the House, order in the Houseجناب ڈپٹی سپیکر:

کسی میر، کسی ڈار کی بیٹی یا بیوی نہیں ہوں لیکن اس  جناب سپیکر !میں کسی خواجہ ،محترمہ سیمل کامراؿ:

سا قانوؿ ہے ؟ دوسری بات ؿ کی ممبر  ہوں۔ مجھے دس دفعہ کھڑا کر کے دس دفعہ بٹھایا گیا ہے،یہ کوہاؤس 

یہ کہ یہاں پر جب باتیں ہو ں گی تو بہت دورتک  جائیں گی کہ کس کا خانداؿ جیلوں میں رہا ہے اور کن 

آدھے  خانداؿ کے بہن بھائی بنا کر پرویز الہی   کی دشمت میں پیش کئے تھے۔میں اس لوگوں  نے اپنے 

 for the simpleکی ہے discriminationبحث میں نہیں جانا چاہتی لیکن آج آپ نے میرے ساتھ 

reason  کہ میں یہاںopposition benches  کے قائد ایواؿ ہاؤس پر بیٹھی ہوں۔ سی ایم صاحب اس

کے احتراؾ  Leader of the Oppositionاحتراؾ میں ، میں سودفعہ بیٹھنے  کے لئے تیار ہوں۔ ہیں  اؿ کے

اؿ کا ہے discretionمیں سو دفعہ بیٹھنے کے لئے تیار ہوں لیکن جتنے ممبر وہ ہیں اتنی ہی ممبر میں ہوں جو

 اس کو میں،ہوئی ہے discriminationہمارے ساتھ  کی طرػ سےChairوہی میرا ہے۔آج اس

strongly condemn کرتی ہوں۔ 

 یہ اپنی بجٹ بحث پر تقریر کریں۔محترمہ نسیم ناصر خواجہ:

کرنے کی جگہ نہیں ہے جو political points scoringجناب سپیکر!یہ کوئی محترمہ سیمل کامراؿ:

 میرے بھائی ۔۔۔

 .Order in the houseاب آپ بجٹ پر آجائیں ۔جناب ڈپٹی سپیکر:
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ہے کیا وہ اس قابل چھوڑی  گئی mental stateجناب سپیکر !میری اس وقت جو اؿ:محترمہ سیمل کامر

 ہے کہ میں بجٹ پر بات کر سکوں۔ 

 پھر  آپ نے بات کرنی ہے یا نہیں کرنی ؟ جناب ڈپٹی سپیکر:

 کرنی ہے۔ محترمہ سیمل کامراؿ:

 تو پھر کریں ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

طرح ڈرا دھمکا کے نہیں بٹھایا جا سکتا ، میں نے جو بات کرنی جناب سپیکر!مجھے اس محترمہ سیمل کامراؿ:

میں اصوؽ کی بات کر رہی ہوں اور مجھے کوئی ڈرا ، دھمکا  ،ہے میں کروں گی۔ میں غلط بات نہیں کر رہی

میں  Houseنہیں کر سکتاکیونکہ میرے ساتھ زیادتی کی گئی ہے  جو کہ  اس shoutنہیں سکتا۔ مجھ  پر  کوئی 

 ۔ ہوئی ہے

کو چلانا بڑا مشکل ہو  Houseنہیں کر یں  گی  تو اس grace showکو Chairاگر آپ جناب ڈپٹی سپیکر:

 جائے گا۔

ر آپ کو یہ یاد کروانا رباجناب سپیکر !آپ یہ کیوں بھوؽ جاتے ہیں، مجھے کیوں بامحترمہ سیمل کامراؿ:

 Hon’ableکی  Houseہیں اور میں اس Hon’able Speakerکے Houseپڑتا ہے کہ  آپ اس 

member ہوں۔ 

 Houseمیری بات سُنیں، اؿ حالات کے اندر جس طرح آپ بات کر رہی ہیں۔اس  جناب ڈپٹی سپیکر:

کو ذہن میں رکھ کر بات کریں۔ اب  آپ اپنی بات  کا آغاز decorumکا خیاؽ رکھیں اور decorumکے 

 کریں ۔ 

 منسٹر صاحب نے جس قسم کی گفتگو سینئرWith due apologyجناب سپیکر !محترمہ سیمل کامراؿ:

 کے بعدpainfulاتنی فرمائی ہے، کیا 

 
 

کا خیاؽ رکھا گیا تھا؟ میں decorumکے  Houseاس وقت بات سُُ

یہ ذاتیات کی سیاست بعد میں کی   مہربانی ہ برالوگ ہیں۔politicalاس بحث میں نہیں پڑنا چاہتی ، ہم 

 جائے۔
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میرے ہاتھ میں آئی ہے  اس کو  bookکی یہ جو supplementary budgetجناب سپیکر!اب  

 کھوؽ کر سب سے پہلی بات میں یہ  کہنا چاہتی ہوں کہ:

 تازہ ہوا کے شوؼ میں اے وارثاؿ شہر  

 اتنے نہ در بناؤ کہ دیوار گر پڑے

  

جائے گا۔میں کو غلط کہہ کر رد کر دیا figuresاو ر یہ بات میں اس لئے کہنا چاہتی ہوں کہ کل کو  پھر ہماری 

page No.138 آپ کوrefer کرنا چاہتی  ہوں۔اس کاserial No. 37,41 کے بعد س اور اagain in 

serial No. 64, کہ:میں لکھا ہے 

Funds and grants in favour of both for advancement of 

literature. Sir! I have never seen this word on the soil of 

the Punjab. I have never heard about this word. Sir! 

House is not in order. 

کیبنٹ ممبراؿ بیٹھے ہوئے ہیں جو پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ ہیں وہ جا رہے ہیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 سے باہر جانے پر نہیں روک سکتیں۔  Houseآپ اؿ کو 

ہو جائے گا پھر میں اپنی House in orderجناب سپیکر !ایک دفعہ جانے دیں ۔ محترمہ سیمل کامراؿ:

 بات کر لوں گی ۔ 

 فر مائیں!  ،جو ممبراؿ باہر جانا چاہتے ہیں وہ باتیں نہ کریں وہ سید ائ باہر نکل جائیں۔ جیجناب ڈپٹی سپیکر:

یہ کہہ مہربانی اس کو دیکھ لیجئے گا ۔ میں  ہ جناب سپیکر !جو میرا ٹائم  ضائع ہوا ہے ،برامحترمہ سیمل کامراؿ:

ہزار روپے کی ایک رقم ، 75لاکھ 59لکھا ہے جس کے لئے انہوں نے wordرہی تھی کہ یہ جو انہوں نے 

ہی existلاکھ روپے۔ یہ بورڈ جب پنجاب کی زمین پر 55کروڑ 3ہزار روپے کی ایک رقم ، پھر 71لاکھ 0

دیکھ لیجئے کہ اتنے  track recordنہیں کرتا وہ میں اس لئے کہہ رہی ہوں کہ پچھلے  پورے ساؽ کا آپ 

کروڑوں روپے خرچ کئے گئے ہیں مگر  صوبہ پنجاب میں کوئی ادبی مشاعرہ نہیں ہوا،کوئی ادبی شاہکار شائع 

پھر یہ کروڑوں روپے جو  ،نہیں کیا گیا ، کسی شاعر کے درمیاؿ کو ئی مقابلہ نہیں ہوا، پھر یہ بورڈ کیا کر رہا ہے
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گئے ہیں۔ یہ کئے میں خرچ supplementary budgetگئے ہیں؟  کئے گئے ہیں یہ ہا ں پر خرچچ  کئے خر

after thought کس لئے آئی ہے جب ایک ز کexistہی نہیں کر تی ہے۔ اس کےبعد 

Page No. 142, serial No. 69, 71, 81 and 87. Funds for 

publicity campaign for the clearance of outstanding dues 

of media.  

ہزار روپے کی رقم بنتی ہے۔ پچھلی گورنمنٹ  پر 77لاکھ05کروڑ 5کر لیتے ہیں تو یہ totalجب آپاس کو 

پر سب سے زیادہ تنقید کی گئی تھی یہ  اؿ میں سے ایک ہے، ہا  گیا تھا کہ سابق حکومت نے issuesجن 

جو اس سے  duesپرانے کے  جو کروڑوں روپےکروڑوں روپے اپنی ذاتی تشہیر کے لئے خرچ کئے ہیں تو یہ 

 in serialاسی صفحہ  پر جو میں نے ایک ز ک دیکھی ہے۔ Again۔  کریںclearپچھلے ساؽ کے تھے اؿ کو 

No. 80. 

Funds for various publicity campaigns ہزار، اگر آپ اس 51لاکھ00ایک کروڑ

 اور اب اس کی ہزار روپے بنتے ہیں جو خرچ کئے گئے05لاکھ 50کروڑ 1کرتے ہیں تو یہ calculateکو 

approval مانگی جا ر ہی ہے۔ بڑے افسوس کی بات یہ ہےکہ ایک وہ صوبہ جس پر ہمارے بھائی نے جو

کرتے ہیں کہ پچھلی  already criticizeابھی بات بیاؿ کی ہے جس کا  یہ  عالم ہے اور ایک وہ ز ک جس کو ہم 

کرتے جائیں گے ؟ میں یہاں پر repeatیںگورنمنٹ نے یہ غلط کیا تو کیا ہم پچھلی گورنمنٹ کی وہی ز ک

کے انچارج ہیں  شاعر سے انتہائی معذرت کے  departmentصرػ  ایک بات انہیں کہنا چاہوں گی جو اس

 ساتھ  میں اؿ کی دشمت میں یہ عرض کرنا چاہتی ہوں کہ :

 حضور خود اپنی ہی اداؤں پر ذرا غور کیجئے

 ہم کہیں گے تو واویلا ہو گا

 

دیکھ serial No.75دیکھ لیں اس کے بعد 72، دیکھ لیںAgain serial No. 70!جناب سپیکر

اس کے بعد انہوں Funds for upgradation and creation of 47 posts then 5 postsلیں ۔ 

ایک بہت DGPRپر لوگوں کو رکھا ہے۔ contract basisپر لوگوں کو رکھا ہے اور adhocنے

 postبہت سارے لوگ موجود ہیں۔ اس میں پھر یہ نئی alreadyہےجس میں  Departmentبڑا
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create کرنے کا کیا مقصد ہے اور یہ کن لوگوں کے لئےcreate کی گئیں؟کن لوگوں کو اؿposts کے

throughاس کے بعد میں  ؟نوازا گیا ہےpage No. 144  پر دیکھ رہی تھیserial No. 71 and 

 ہے۔82

Appointment of Mr Rauf Hassan as Media Consultant 

and Communication Consultant in IC&YA department. 

 کیا گیا اسیhireاس بندے کو  روپے میں4,135,000مجھ سے تو یہ صفر پڑھے بھی نہیں جاتے  

department  میں ایک اورConsultantرکھا گیا ہے۔Mr. Aurangzeb s/o Nabi Bakhsh 

Consultant in IC&YA department, Rs. 406,000اؿ کوtotal کر لیں۔ اتنےConsultants جو

دے رہے consultancyکر رہے ہیں،جو پہلے بھی رکھے ہیں یہ آپ کو کیا createبھی new postsآپ 

کے پہلے لوگ ہیں   وہ نہیں کر سکتے ہیں؟پھر ایک جو DGPRکاؾ کر رہے ہیں جو extraسا یہ ایسا ؿ ہیں ،کو

figure serial No 68, page No. 142۔پر دی گئی ہے 

Funds in favour of  Rai Riaz Hussain Consultant Public Relation 

for a period from 21-5-20092010-06-30سے on account of 

remuneration of the Consultant. اس کے بعد پھر یہconsultant  صاحب ہیں  لیکن

 سے لے کر ۔۔۔2009-05-21میں  یہ سمجھتی ہوں کہ 

اعجاز احمد خاؿ صاحب  یلریی  میں  بیٹھے افراد سے بات نہ کریں۔  باہر جا کربات  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کریں۔ 

ہے اس time periodتک کا جو 2009-6-30سے لے کر 2009-5-21 محترمہ سیمل کامراؿ:

 grantیہ پچھلے ضمنی بجٹ میں آپ کو becauseچاہئےکو نہیں دنی approval Houseکی 

demandتھی۔ اس  چاہئےنی کرfinancial year میں یہdemand نہیں آ کتی۔۔  یہ غلط ہے اور

۔ اگر ہماری کوئی بات سن رہا ہے تو مہربانی فرما کر اسے  چاہئےکو نہیں دنی approval Houseاس کی 

کہ یہ جو  نوٹ  فرما لیں کیونکہ اس اسمبلی سے یہ ایک غیر قانونی کاؾ ہو جائے گا۔  میں یہ  ضرور پوچھوں گی

DGPR کس  کے قصیدے بیاؿ کرنے کے  ،پر اتنے پیسے خرچ کئے جا رہے ہیں  یہ کس کی تشہیری مہم ہے
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 ں روپے اربوسا چلہ کاٹتے رہے ہیں  جن کواتنےؿ یہ کو  ،لئے اتنے پیسے خرچ کئے گئے ہیں

 

 ؟گئے ہیں دی 

 یہ ضرور  پوچھنا چاہوں گی ۔  پنجاب کے غریب لوگوں کی کمائی اس طرح بے درغ  لٹائی گئی ہے ۔  میں

 آپ کے پاس اگر کوئی کاؾ ہے تو  لابی میں جا کر کر لیں۔  !اور منسٹر صاحب  وٹو صاحبجناب ڈپٹی سپیکر:

 page No 158 serial No. 8 and 9جناب سپیکر!اس کے بعد میں  محترمہ سیمل کامراؿ:

 funds as cost of Atta provided to theکہ کے متعلق عرض کروں گی

Government of the Punjab to the internally displaced persons IDPs 

of NWFP. اسی طرحAgain in serial No 9 یہی باتrepeat 47124000ہوئی ہے/- 

ہزار اور 86سات کروڑ چھ لاکھ -/which comes to Rs. 23562000دوسری دفعہروپے 

جو ہیں IDPsکے لئے مر رہے ہیں ۔ یہ ہمارے صوبے کا یہ حاؽ ہے کہ لوگ روٹی کے ٹکڑے

according to my information  یہ صرػ دو مہینے کے لئے کیمپوں میں رہے تھے۔ جناب

Houseقطع کلامیاں(کا یہ حاؽ ہو  مجھے بتائیں میں اپنی بات کیسے کروں ؟ ( 

  .Order in the Houseایواؿ کے تقدس کا خیاؽ رکھا جائے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔عجاز احمد خاؿ:اجناب 

اؿ کے بعد ویسے بھی آپ کا نمبر آ رہا ہے ۔پوائنٹ آػ آرڈر پر میں نے پابندی لگائی   جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہے اؿ کو اپنی بات ختم کرنے دیں ۔

جناب والا!میں صرػ اتنا عرض کرنا چاہتا ہوں کہ   محترمہ کو تقریر کرتے ہوئے اعجاز احمد خاؿ:جناب 

  ہو گئے ہیں ۔منٹ17

 تشریف رکھیں۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!مالاکنڈ اور سوات سے ہمارے جو بے گھر  بہن بھائی تھے  اؿ کے لئے محترمہ  سیمل کامراؿ:

 It is a great gesture and I reallyحکومت پنجاب نے اخوت کا مظاہرہ کیا تھا 

appreciate. ار روپے رکھے گئے ہیں  اس کی مجھےہز86لاکھ 6کروڑ 7لیکن اس کے لئے جو 

justification اس لئے سمجھ نہیں آ رہی کہ یہIDPs   صرػ دو مہینوں کے لئے کیمپ میں رہے تھے
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مخیر حضرات  اور NGOs  civil society،بھجوا رہی تھیaidاور اؿ کو فیڈرؽ گورنمنٹ بھی 

international aidبجٹ کی ہر جگہ سے آ رہی تھی  اور جتنا آٹا اس ضمنی statement  کے مطابق

NWFPمیں  یہ سمجھتی ہوں کہ یہ پورے صوبہ خیبر  پختوؿ خواہ کے لئے کم ازکم ۔میں بھجوایا گیا ہے 

 جو ہیں پنجاب گورنمنٹ کےIDPsکہ کیا   چاہئےچھ ماہ کے لئے کافی ہے ۔ مجھے اس بات کی وضاحت  

co-ordinator کا ناؾchange کرکے کہیںIDPsپھر تو تواگر ایسا ہے  ؟کھ دیا گیاتو نہیں ر

justifiedتو وہ سستی  ۔ارب8کا آٹا بھی کھا سکتے ہیں  اور ۔ارب7،ہے  کیونکہ وہ سات کروڑ کا ہی نہیں

 I amلیکن .Khana pina is  not a big deal for themروٹی میں کھا گئے ہیں اس لئے 

just failed to understand کہNWFP کے ناؾ سے جو اتنے کروڑوں  میں صرػ  صوبہ پنجاب

مجھےپلیز   ؟کیا یہ آٹا افغانستاؿ  چلا گیا ہے  ،کیا یہ سمگل ہو گئے ہیں ،روپے  خرچے گئے ہیں  یہ ہا ں گئے ہیں

کروڑ روپے 8میں تقریت  page No. 71, item No 36اس کی بھی وضاحت فرمائی جائے ۔ دوسرا 

کی کوئی وضاحت نہیں ہے ۔ مرکز طیبہ مرید کے کیا ہے  اس  کی رقم مرکز طیبہ مرید کے کو دی گئی ہے  جس

  بھی وضاحت فرمائی جائے ۔ شکریہاس کی  ؟کو کوؿ چلا رہا ہے  یہ کیا کرتا ہے اس کو یہ رقم  کیوں دی گئی ہے

 نولاٹیا! احسن  احساؿ الحقچودھری جناب ڈپٹی سپیکر:

 بات کرنے کا موقع دیا  میں آپ کا شکر جناب سپیکر!آپ نے مجھے نولاٹیا:احسن  احساؿ الحق چودھری 

دو سالوں میں  یا چند سالوں میں جو پوزیشن ہے   گزار ہوں ۔ میں پنجاب کی معیشت کے بارے میں  سابقہ

کے معاملات کو  کیا تھا  کہ ہم صوبہestimateاس کی طرػ توجہ دلاؤں گا ۔ گزشتہ ساؽ ہم نے یہ 

 بد قسمتی سے جب ہم نے ساؽ پورا کیا  تو ہمیں پتا چلا کہکے  ساتھ چلائیں گے اور  روپے ۔ارب490

 سے  زیادہ خرچ کر چکے ہیں ۔  پوری دنیا میں  کبھی  بھی ضمنی بجٹ  estimateاپنے   ۔ارب154ہم  

کا non good governanceاور liabilityقابل ستائش نہیں  بلکہ کسی بھی حکومت پر ایک 

concept developہو  اور  روپے ۔ارب583 جس کا اپنا   کرتی ہے۔ اب ایسی معیشت

فیصد 80فیصد  ہے۔ کیا ایسی معیشت جس کا 83کا  صوبہ مقروض ہو جو بجٹ کے   کا  روپے ۔ارب485

فیصد ہوں  کیا ایک 20سے آتا ہو اور اس کے اپنے وسائل صرػ Federal divisible poolحصہ 

کے direct taxesفیصد 30ہو  اور صرػ پر indirect taxesفیصد70ایسی معیشت جس کا انحصار 
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کی گئی ہوکیا اؿ تین چار قباحتوں کی موجودگی میں کوئی صوبہ  planningکو چلانے کی  ذریعے  اس صوبہ

سے planning and estimatesروپے ۔ارب154اس ز ک کا متحمل ہو سکتا ہے  کہ اس کے لئے 

 زائد خرچ کر 

 

قوؾ کے روح رواں ہیں  انہوں نے بڑے  جائیں ۔ حضرت علامہ اقباؽ جو ہماری  دی 

 :خوورترت لفظوں کے اندر  ایک بات کی ہے ۔ وہ فرماتے ہیں کہ

 یورپ کے دستور نرالے ہیں مے خانہ

 لاتے ہیں سرور اوؽ  دیتے ہیں شراب آخر

 

 124کے  آئین کے  آرٹیکل   Islamic Republic of Pakistanجناب سپیکر!میں

رٹیکل کی روح یہ ہے کہ  مجبوری کے حالات میں  چند روپے  ایسے اگر خرچ کی طرػ توجہ دلاؤں گا۔ اس آ

 کر 

 

جائیں  جن کی  ہم نے ایواؿ سے اجازت نہ لی ہوئی ہو  تو اس میں کوئی مضائقہ نہیں  کہ ساؽ  دی 

 گزرنے کے بعد  آپ اؿ کی منظوری لے لیں ۔

کا ناجائز استعماؽ کرتے ہوئے  اسے بجٹ  جناب سپیکر!گزشتہ دور کے پرویزی ٹولہ نے  اس رعایت         

کا ایک بہت بڑا حصہ بنا دیا ۔ چونکہ اس سے پہلے ضمنی بجٹ کبھی بھی نو دس فیصد سے زیادہ نہیں ہوا کرتا تھا  

فیصد تک بھی 35فیصد  اور بعض سالوں کے اندر 30،فیصد25لیکن اؿ پانچ سالوں کے اندر  یہ ضمنی بجٹ 

utilizeی روایات کو  ے ادوار کی بُر  خزانہ اور  پلا ڈو ڈویژؿ سے  استدعا کرتا ہوں کہ بُرکیا گیا ۔ میں  محکمہ

۔  چاہئےبلکہ اؿ کو ختم کرکے اچھی ز کوں کو  آگےلانے کی کوشش کی جانی  چاہئےکبھی بھی دھرانا نہیں 

کہ  ایسے تھے  روپے ۔ارب54میں سے  شاید  روپے ۔ارب154میں مانتا ہوں کہ موجودہ حکومت نے 

 ۔ارب37اکٹھے کئے ہیں  کہ figuresجن کے بغیر گزارہ نہیں کیا جا سکتا تھا ۔ اس کے اندر میں نے کچھ 

روپے کی رقم جو گندؾ کی خریداری کے لئے رکھی گئی  یہ خوش آئند ہے اور میں یہ سمجھتا ہوں  کہ سستی 

رکھی گئی ہو  تو شاید اس میں بھی کوئی  سستی چینی  اگر یہاں غریبوں کے لئے کوئی رقم،سستا آٹا ،روٹی ، گندؾ

 مضائقہ نہیں ہے ۔

 expenditure imposed by theجناب سپیکر!چند لاکھ روپے کا وہ حصہ جو    

statute or order of the court اس میں کوئی یداؿ پر بھی اگر کوئی رقم خرچ کی جائے  تو شا 

کی Punjab Budget Manualجہاں پر   کے اندرdefinitionکی 124لیکن آرٹیکل  مضائقہ نہیں
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financial book No 4کے اندر یہsection 15 اورsub section 6 کے اندر  ضمنی بجٹ کی

definition کے  لئے جو باتیں انہوں نے لکھی ہیں وہ انتہائی قابل غور ہیں  اور اؿ کے لئےbudget 

book کے اندر لکھا ہے کہsupplementary budget objectionable in principle 

 bad estimation of theاصوؽ یہ کبھی بھی خو ش آئند  یا قابل ستائش نہیں رہا  اور اس کو  بحیثیت

financesہا  گیاin provident administration of your financesہا  گیا اورin 

case the  proper management of provincial finances ہا  گیا ۔ ضمنی بجٹ کا

concept یہ ہے کہ اگرflood اگر کوئی اچانک سکوؽ گر جاتا   ،کے آنے کی وجہ سے  کوئی پل گر جاتا ہے

وہاں توئےاور وہ اچانک خراب ہو جاتی ہوکر disconnectکوئی سڑک ایسی جو دو بڑے شہروں کو   ،ہے

اس  بات rulesتو  رقم خرچ کر دی جائے  یدپر اگر کوئی چند روپے کی ضرورت ہے  اور اس پر  تھوڑی سی زا

 sudden need unexpected need, urgentکی اجازت دیتے ہیں جس کے لئے انہوں نے 

demands کے الفاظ اؿrules کے اندر استعماؽ کئے ہیں  اور  وہاں سے اس بات کیjustification 

کئے تو اس وقت estimateہوتی ہے کہ  جب ہم نے بجٹ کےی انتہائی  ضرورexplanationاور 

جو ہماری فکر میں نہ آ سکیں جنہیں ہم درج نہ کر سکے  یا یہ اتنی انتہا   گئیںہ ری نظر سے  یہ ز کیں کیوں رہما

درجے کی ضروری ز کیں ہیں کہ اگلے بجٹ تک انتظار نہیں کیا جا سکتا اس لئے اؿ کو ضمنی بجٹ کے اندر 

کہ اگر آپ ایک روپیہ بھی ضمنی رولز ضمنی بجٹ کے لئے پھر ایک وضاحت کرتے ہیں   ـڈاؽ دیا جائے 

اگر  ـکی منظوری لینا انتہائی ضروری ہے  demandمیں اس earliest sessionبجٹ کےلئے رکھتے ہیں تو 

اگر ایسے  ،نہ کیا جا سکتا ہو avoidجن کو ،ہوں exceptionalسامنے آ جائیں جو کہ  circumstancesایسے 

  ۔کو دیا جا سکتا ہے supplementary grant or demandمعاملات ہوں تو شاید

کہتے  rulesہوں تو  absentکے لئے تین ز کیں  supplementary grantجناب سپیکر!اگر 

 کی جانی  supplementary grants dropہیں کہ 

 

 
م

 serious inconvenience ofوہ درج ذیل ہیں  چاہ

any financial or any project  کہ جس کے اندر کوئیserious inconvenience   ہو یا جس کے اندر

ہونے کا خطرہ  serious lossکو  projectنہ دی جائے تو اس  grant یدہو رہا ہو کہ اگر زا serious lossکوئی 

ہو تو ایسی  absentاگر اؿ تین ز کوں میں سے کوئی ز ک  ،ہو serious damageہے یا اس کے اندر کوئی 
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supplementary grants  جوadministrative department  فنانس اورP&D  سے طلب کرتا ہے تو

rules  کہتے ہیں کہ اس کوdrop  اور اسے وہ چاہئےکر دیا جاناgrant اؿ  ۔چاہئے نہیں دی جانیrules  کے اندر

کے supplementary grantایک بات بڑی اہم ہے جس پر کافی توجہ کی ضرورت ہے کہ آپ کبھی بھی 

 ،نہ ہونے کی وجہ سے پیسےکے ADPنہیں دے سکتے جب تک  پیساتک کو اس وقت پراجیکٹ  طور پر نئے

releases  ہونے کی وجہ سے نہADP کیgrant  کو پیچھے چھوڑ کر آپsupplementary  کے طور پر کوئی نیا

کو نہیں دی جا کتی۔ جو اصل بجٹ  س پراجیکٹا supplementary grantچونکہ ـشروع کر دیں پراجیکٹ 

 ADPیہاں پر دیکھا گیا ہے کہ  ـنہ ہو چکی ہو ی سے منظور competent forum سے پہلے ڈیپارٹمنٹ سے

کو  ADPروپیہ ۔ارب154پڑی ہوئی ہیں اور ہم نے  pendingکی ہزاروں سکیمیں  پیسے کی کمی کی وجہ سے 

 seriousکی مد میں خرچ کیا ہوا ہے جو کہ  developmentکے طور پر  supplementary grantچھوڑ کر

violation of Punjab Budget Manual  کو کبھی بھی اس میں شال  نہیں کر  پراجیکٹ  آپ ایسے ،ہے

  ـسکتے 

نے ایک ز ک کی طرػ بڑی اچھی توجہ دلائی ہےکہ اگر آپ کے سامنے  rulesجناب سپیکر! 

urgent necessity  میں اپنی بہنوں ، بھائیوں اور اراکین ۔آتی ہے تو آپ اس پر رقم خرچ کریں گے 

 badطرػ  بڑے افسوس کے ساتھ توجہ دلانا چاہتا ہوں کہ ضمنی بجٹ جسے  کی  اسمبلی کی ایک بات

governance جسے non estimation, wrong decision  ہا  گیا ہے اس پر بھی اس معزز ایواؿ کے

 ڈو ڈویژؿ نے بھی اؿ کی تعریف کی ہے کہ قائد ایواؿ ، پلا ءکافی معزز ممبراؿ نے بلکہ شاید ایک دو وزرا

اگر ہم ممبراؿ اس طرػ  ـ، فنانس ڈیپارٹمنٹ اور فنانس منسٹر نے کتنا خوورترت ضمنی بجٹ پیش کیا ہے

توجہ نہیں دیں گے تو حیرت انگیز بات ہے کہ ہم وہ باتیں کر رہے ہوتے ہیں جو ہمارے اصل بجٹ کی روح 

جا سکتا ہے کہ آپ تیسری دفعہ  بس آپ کے ناؾ ایک شعر ہی کیا ـہوتے ہیں contradictoryکے ساتھ 

میں  ـبجٹ پر بحث کرنے کے لئے کم از کم دو گھنٹے درکار ہوتے ہیں  ضمنیدر اصل   ـرکنے کا اشارہ کرتے ہیں 

 کے ساتھ اجازت چاہوں گا کہ :اؿ اشعار

 عذر سننے میں بھی ہے اور سناتے بھی نہیں 

 باعث ترک سوالات بتاتے بھی نہیں 
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 ہم نہیں سنتے تیری کیا ہا  پھر تو کہو 

 نہیں سنتے تو ہم ایسوں کو سناتے بھی نہیں 
 

  لانینی !سید احمد مجتبیٰ ـبہت شکریہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں آپ کا شکر گزار ہوں کہ آپ نے مجھے  ـ الرحیم بسم اللہ الرحمٰن لانینی :سید احمد مجتبیٰ

میں بطور  ہاؤس کہنا چاہتا ہوں کہ مجھے آج فخر ہے کہ میں اسمیں اس معزز ایواؿ کے توسط سے یہ  ـٹائم دیا 

میرے دو بزرگ ایک میرے دادا اور دوسرے اؿ کے   ـمیں جانا چاہتا ہوں pastمیں کچھ  ـممبر آیا ہوں 

اس کے علاوہ میرے چار تایا اور وادی بھی یہاں اس معزز  ـبھائی یہاں پنجاب میں ایم ایل اے رہے ہیں 

سے لے کر اس وقت تک ہمارے خانداؿ میں کوئی نہ کوئی  1922۔ اور وزیر رہے ہیںایواؿ میں ممبر

directly or indirectly  مختلف ایوانوں میں کاؾ کرتے رہے ہیں  اور مجھے فخرہے کہ میں آج یہاں بات

بات  کی good governanceمیں یہ کہوں گا کہ انشاء اللہ جہاں جمہوریت کی بات ہے ، جہاں  ـکر رہا ہوں 

کے تقدس کو کبھی پاماؽ نہیں کروں گا اور  س ہاؤس کا بھر پورمظاہرہ کرتے ہوئے ا rule of lawتو میں  ہے

کائرہ صاحب نے اس پر بھر   باوجودکے hindrancesجہاں تک بجٹ کا تعلق ہے  اتنے  ـاس کا ساتھ دوں گا

بھی خراج تحسین کا مستحق ہے اور   س ہاؤپور محنت کی ہے وہ خراج تحسین کے مستحق ہیں ، آپ اور یہ معزز

 مہربانی  ۔بہت بہت شکریہ ـمیں وزیر الیٰ  صاحب کو بھی مبارکباد دینا چاہتا ہوں

 جناب شیر علی خاؿ! ـبہت شکریہ  ،جیجناب ڈپٹی سپیکر:

دی  explanationsجناب سپیکر!یہاں ضمنی بجٹ کے متعلق بہت ساری  ۔شکریہجناب شیر علی خاؿ:

اور ہا   ہر دفعہ ضمنی بجٹ ختم کرنے کی بات کی جاتی ہے  ـہے  کی مثاؽ ہوتا bad governanceگئیں کہ یہ

پہلی بات ۔پر بات کرنا چاہوں گا   pointsمیں صرػ دو ـکہ اگلی دفعہ ضمنی بجٹ نہ ہو یا بہت کم ہو جاتا ہے

 ہے اس کی تفصیل تو یہ ہے کہ ہم نے اس ساؽ اس ضمنی بجٹ میں بنک کو سود دینے کے لئے جو رقم رکھی

 ۔ارب4یہ رقم  funds for payment of mark up to the commercial banksپر187نمبر صفحہ

 92۔ارب9اس میںfunds for payment of mark up to banksکروڑ روپے ہے اور اسی طرح  50،

 رب۔ا14کا  ہم نے اس صوبہ ـکروڑ روپے ہے   50۔ارب14یہ ٹول تقریت   ـکروڑ روپے ہے 
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یہ روایت چل نکلی ہے کہ  ـیا کمرشل بنکوں سے جو قرضے لئے اس پر سود دے رہے ہیں  overdraftروپیہ

لے کر اسے خرچ ہا ں کرتے ہیں ؟ یہاں پر سستی روٹی کے ق  اور خالفت  میں بہت باتیں کی  loansہم 

ؽ سے یہ سکیم چل رہی گئیں میں اس کی تفصیل میں جائے بغیر صرػ یہ کہوں گا کہ جب پچھلے ڈیڑھ دو سا

ایک سستی روٹی اتھارٹی بنائی گئی ہے جس کے لئے اس ضمنی بجٹ  ـنہیں تھا  expenditureہے اور اس پر یہ 

شاید یہ رقم اس سستی روٹی سے منہا کر دی جائے  ـلاکھ روپے صرػ  اسے چلانے کے لئے دیا گیا 50میں

 جائیں گے جبکہ ہر لع  میں ایک  extraؿ کو لاکھ روپے سیکرٹریٹ میں بیٹھے ہوئے افسرا 50گی کہ 

 

دی 

اس کی  ـموجود ہے جس کے ذریعے اس سے پہلے یہ سستی روٹی تقسیم کی جا رہی تھی mechanismپورا 

 ۔پر پیسے لے کر اگر اس قسم کی ز کوں پر خرچیں گے markupکوئی ضرورت نہیں تھی اور اتنے بھاری 

 ۔ب حکومت نے بنکوں سے پیسے لے کر زینداار سے گندؾ خریدییہاں پر سعید اکبر خاؿ نے ہا  کہ پنجا

کیا  precedent setاور وہ ایک اچھاگئی   ساؽ زینداار سے گندؾ خریدییہ بہت اچھی بات ہے کہ پچھلے

ہوا کیا؟وہ  ultimatelyگیا۔یہ ہا  گیا کہ ہر زینداار سے اس کی گندؾ کا دانہ دانہ خریدا جائے گا لیکن 

کے لئے کوئی بندوبست نہیں کیا گیا۔جتنی گندؾ خریدی گئی  storageلی گئی لیکن اس کی گندؾ تو خرید 

نہیں تھی۔اس میں سے بہت ساری گندؾ خراب  storage capacityپنجاب حکومت کے پاس اتنی 

ہو گئی۔اب بھی پنجاب حکومت کے پاس بہت ساری گندؾ ذخیرہ ہے جس کی وجہ سے اس ساؽ اس طرح 

ہو گیا اور اس  die downکیا گیا تھا وہ  showپچھلے ساؽ  enthusiasmگئی ،جو  گندؾ نہیں خریدی

کم گندؾ خریدی جائے۔میری یہ گزارش ہوگی کہ جیسے آپ  ازمرتبہ کوشش کی گئی کہ زینداار سے کم 

بڑائنے کے لئے  storage capacityگندؾ خریدنے  کے لئے رقم مختص  کرتے ہیں اسی طرح  اس کی 

 کی جائے۔جب آپ گندؾ خریدنے کے لئے سالانہ بجٹ اور ضمنی بجٹ میں اتنی زیادہ رقم بھی رقم مختص

بڑائنے کے  storage capacityبنکوں کو دے رہے ہیں تو پھر interestsرکھتے ہیں،اتنے بھاری 

ہے ابھی ہم اس کے لئے designکا جو  silos کیا  جائے۔یہاں پر ہا  گیا  ہے کہ بستلئے بھی کوئی بندو

consult  کر رہے ہیں کہ اس کاdesign  کیا ہوگا؟جس قسم کےچاہیںsilos لیکن یہ جلد از جلد  بنا  لیں

 بننے 

 

 
م

سی کے پرانے گوداموں کی حالت جا کر دکھیں   تو معلوؾ ہوگا کہ اؿ میں  ایفی اگر آپ ڈ ۔چاہ

جہ سے ابھی تک وہ گندؾ گندؾ رکھنے کے کوئی حالات ہی نہیں ہیں۔اس دفعہ بارشیں کم ہوئی ہیں جس کی و
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گیلی نہیں ہوئی ورنہ جو گندؾ باہر کھلے آسماؿ کے نیچے پڑی ہے وہ اب تک خراب ہو چکی ہوتی۔آپ جس 

 It crosses theلع  میں بھی چلے جائیں ایسے ہی حالات ہیں،یہ کوئی ایک لع  کی بات نہیں ہے،

Punjab کرے بارشیں ہوں تو اس آ رہا ہے۔اللہ   جب آگے بارشیں ہوں گی،ساوؿ کا مہینہseason 

  حکومت نے کیا اقدامات کئے ہیں؟کے اندر اس گندؾ کو بچانے کے لئے

 8یہاں پر ہا  گیا کہ نئی گاڑیاں نہیں خریدی جائیں گی۔ضمنی بجٹ کے صفحہ نمبر جناب سپیکر! 

 single cabin vehicles, Urban Immoveable 50ہزار روپے کی50لاکھ 84کروڑ7پر

Property Taxلاکھ روپے کے 80کروڑ 36پر  31کے لئے خریدی گئیں۔اسی طرح آگے صفحہ نمبر

Funds for replacement of transport for Punjab Police کا ذکر کیا گیا

 :لاکھ روپے کی گاڑیاں خریدی گئی ہیں۔اس میں لکھا ہے کہ 94کروڑ 13میں 33ہے۔آگے صفحہ نمبر

Purchase of 34 Nos. Toyota Pick Ups, double cabin, 

equipped with strobe light and wireless at an 

approximate cost of Rs.4.100 million each for Punjab 

Police. 

 Funds forمیں 37لاکھ روپے کی یہ گاڑیاں خریدی گئی ہیں۔اسی طرح صفحہ نمبر 94کروڑ  13یعنی 

purchase of vehicles for Policeہزار روپے کی 40لاکھ 56کروڑ 3 کا ذکر ہے یہ بھی

ہیں  میں سب کا ذکر کر کے ایواؿ کا وقت headsگاڑیاں خریدی گئی ہیں۔اس طرح  کے بہت سارے 

ں روپے کی گاڑیاں ہا ں سے خرید اربوضائع نہیں کرنا چاہتا۔اگر نئی گاڑیاں خریدنے پر پابندی ہے تو یہ 

 لی گئیں؟

 ہے،یہاں پر نعرے تو ہم بہت لگاتے ہیں کہ آج مجھے افسوس سے کہنا پڑتاجناب سپیکر! 

کس نے دینا ہے؟ یہ عواؾ نے دینا  certificate"مشرػ کا جو  یار ہے وہ غدار ہے"غداری کا 

ہی نہیں ہے۔میں نے پچھلی دفعہ  economic teamپاس  ےہے۔گزارش صرػ اتنی ہے کہ ہمار

 ربانی ھر  صاحبہ کوؿ ہیں اور اب بھی اپنی بجٹ تقریر میں ہا  کہ شوکت ترن  صاحب کوؿ ہیں،حنا

عبدالحفیظ شیخ صاحب کوؿ ہیں؟یہ سب مشرػ کی کابینہ کے وزیر ہیں۔یہ ریکارڈ کی بات ہے۔آج انہی 

 Abdul Hafeez has the cheekلوگوں کو دوبارہ لا کر اؿ سے بجٹ بنوائے جا رہے ہیں۔آج 
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to say۔میں کہتا ہوں  کہ شرؾ تو چاہئےنی اؿ کو شرؾ آ ،گاڑیاں ہیں س چھ چھ کہ جن وزراء کے پا

کہ انہوں نے اس طرح کی غلط بات کی ہے۔گاڑیاں تو بیوروکریٹس کے پاس  چاہئےعبدالحفیظ شیخ کو آنی 

بھی ہیں،وہ اؿ کی بات کیوں نہیں کرتے؟ جس اخبار میں عبدالحفیظ شیخ صاحب کا یہ بیاؿ چھپا ہےاسی اخبار 

کی مد میں اس دفعہ بجٹ  POLکی گاڑیوں کی مرمت کے لئےاور    بیوروکریسیمیں نیچے لکھا  ہوا ہے کہ

کروڑ روپے رکھے گئے ہیں۔ہمیشہ سیاست داؿ ہی تنقید کا نشانہ کیوں بنتا ہے؟ ایسا ہمارے آپس  20میں 

کے جھگڑوں کی وجہ سے ہوتا ہے۔میری تماؾ سیاست دانوں سے گزارش ہے کہ اس بات کی ہرگز 

سے سیاست دانوں کو کوئی تنقید کا نشانہ بنائے۔اگر اخراجات کم کرنے اجازت نہ دی جائے کہ اس طرح 

ہیں تو وہ بیوروکریسی  کے کم کئے جائیں۔میں نے سالانہ بجٹ پر تقریر کرتے ہوئے ہا  تھا اور آج بھی کہتا 

 airبنا کر گیا ہے لہذا سیکرٹریٹ کے اندر اؿ کے  buildingsہوں کہ انگریز اتنی زبردست

conditioners وہاں پر پنکھے لگوائیں۔اؿ کے دروازوں کے باہر چکیں لگوائیں ،انہوں  بند کروائیں

نے دروازوں کو تالے لگائے ہوئے ہیں اور باہر چھ چھ درباؿ کھڑے کئے ہوئے ہیں۔وہ پوچھتے ہیں کہ 

آپ کوؿ ہیں اور ہا ں سے آئے ہیں؟بھئی!جہاں سے بھی آئے ہیں پنجاب کے رہنے والے 

کہ ہمیشہ سیاست داؿ کو ہی تنقید کا نشانہ بنایا  چاہئے جانا ہمارا ق  ہے۔یہ روش ختم ہونی ہیں۔سیکرٹریٹ میں

جاتا ہے۔احتساب ہوتا ہے تو وہ بھی سیاست داؿ کا ہوتا ہے۔اگر اخراجات کے حوالے سے تنقید  ہوتی 

 کئے ہوتے نےت بیوروکریسی ۔یہ اخراجاچاہئےہے تو سیاست داؿ پر کی جاتی ہے۔اب یہ روش ختم ہونی 

 ہیں اور کتابیں بنا کر ہمیں بدناؾ کرنے کی کوشش کی جاتی ہے۔

 11-2010پر Supplementary Budget Statementیہ دکھیں  کہ اس جناب سپیکر! 

لکھ دیا   11-2010کا ضمنی بجٹ ہے۔اس پر انہوں نے اتنا موٹا موٹا 10-2009لکھ دیا گیا ہے حالانکہ یہ 

ی 

ن ک ُ
س

ہوتی رہے۔یہ سب کچھ سیاست دانوں کو خراب کرنے کے لئے کیا جاتا ہے تاکہ حکومت کی 

 ہے۔جب تک آپ بیوروکریسی کو لگاؾ نہیں دیں گے اس وقت تک یہ نظاؾ ٹھیک نہیں ہوسکےگا۔

اگر حکومت یہ سمجھتی ہے کہ بیوروکریسی کے ذریعے یہ سیاست دانوں کو دبا لیں گےتو میں اؿ کو بتا دینا چاہتا 

 چاہئےدیں اور کوشش کرنی  inputکہ تماؾ ممبراؿ کو اپنا  چاہئےنے والا نہیں ہے۔انھیں ہوں کہ ایسا ہو

کہ اس طرح کی موٹی موٹی ضمنی بجٹ کی کتابیں نہ چھاپیں،جہاں پر بہت اشد ضرورت ہو وہاں  ضمنی بجٹ 
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 ب ۔ار14کے لئے  interestں روپے اوراربوکے لئے رقم رکھی جائے۔یہ جونئی گاڑیوں کے لئے

 ایسی ز کیں ختم ہونی توپے کی منظوری طلب کی گئی ہے رو

 

 
م

 ۔چاہ

سی ایوارڈ  کے  ایف ان  extraروپے  ۔ارب98انہوں نے ہا  ہے کہ ہمیں جناب سپیکر! 

سی ایوارڈ  ایف روپے بنکوں کو دے دینے ہیں تو پھر ہمیں اس ان  ۔ارب98تحت ملے ہیں۔اگر ہم نے یہ 

 لانی schemesسے اس صوبے کی خوشحالی کے لئے نئی کا کیا فائدہ ہوا ہے؟ہمیں اس رقم 

 

 
م

 ۔چاہ

میں تنویر اشرػ کائرہ صاحب کا شکریہ ادا کرتا ہوں۔انھوں نے اس دؿ اپنی جناب سپیکر! 

winding up speech  200میں میرا ناؾ لے کر ذکر کیا۔انھوں نے وضاحت کی کہ dams  کے

ہیں۔انہوں نے یہ تسلیم کیا ہے کہ  ponds نہیں بلکہ damsکروڑ روپے رکھے ہیں وہ  20لئے جو 

ہی بنے گا۔میری یہ گزارش ہو گی  pondنہیں بنتا بلکہ  ڈیم لاکھ روپے میں 10نہیں ہیں۔واقعی  damsیہ

بھی لازمی طور پر بنائے جائیں اور کالا باغ ڈیم بنانے کے لئے بھی  damsہ دوسوکے علاو pondsکہ اؿ 

 .Thank you very muchاپنی جدوجہد جاری رکھیں۔

 بہت شکریہ۔جناب اعجاز احمد خاؿ صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

یہ ضمنی بجٹ پورے مالی ساؽ کے دوراؿ  جو ناگزیر جناب سپیکر!بہت شکریہ۔ جناب اعجاز احمد خاؿ :

 124ہے۔ابھی میرے ایک بھائی نے آرٹیکل documentاخراجات ہوتے ہیں اؿ پر مشتمل ایک 

 بیاؿ کیں اور ہا  کہ وہ اخراجات   ہونے  کے حوالے سے بڑی تفصیلات

 

 
م

جو کہ بہت ناگزیر  چاہ

دیتا ہوں۔آپ کو یاد ہوگا کہ  مبارکبادہوں۔میں یہاں پر قائد ایواؿ،وزیر خزانہ اور تماؾ معزز ممبراؿ کو 

 supplementary budgetجب موجودہ حکومت اپنا پہلا بجٹ پیش کر رہی تھی اور اس کے ساتھ 

کو پورا کرنے کے حوالے سے میں نے بات requirementکی  124اس وقت آرٹیکل دے رہی تھی تو 

دی تھی اور ہا  تھا کہ آئندہ   ہم کوشش کریں گے assuranceکی تھی اور اس پر وزیر خزانہ صاحب نے  

  پچھلی حکومت کے اخراجات تھے۔۔۔کہ غیرضروری اخراجات نہ کئے جائیں چونکہ یہ

 پہلا نہیں ہے۔ ، تیسرا بجٹ ہےیہمحترمہ ثمینہ خاور حیات:
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 I would appreciate ifمیں پہلے بجٹ کے حوالے سے بات کر رہا ہوں۔جناب اعجاز احمد خاؿ:

interference is not made. Consistency  کےساتھ بات سنی جائے اور بات کرنے کا

ہم جو ضروری اور ناگزیر  موقع فراہم کیا جائے۔میں عرض کر رہا ہوں کہ اس میں انہوں نے ہا  کہ آئندہ

کو  supplementary budgetتک محدود رہیں گے۔جب میں نے اس  ؿ اخراجات ہوں گے ا

ویٹر رکھ لئے ہیں،  دوتو  اپوزیشن کے ایک معزز ممبر نے یہاں پر ہا  کہتنقیدی زاویے کے ساتھ دیکھا

میں ناگزیر اخراجات کی کے لئے ایک پارک بنا لیا ہے تو  public welfareدوسرے ممبر نے ہا  کہ 

 تفصیلات آپ کے سامنے رکھنا چاہوں گا۔ )قطع کلامیاں(

کے اندر جو رقم خرچ کی گئی ہے  Supplementary Budgetکے  10-2009جناب سپیکر! 

کے لئے ہیں۔ یہاں پر کساؿ  کی اور ہاری کی بات  wheat procurementبلین روپے  36.810اس میں

کوؿ حفظ  کرے گا تو یہ اعزاز موجودہ صوبائی حکومت کو ہے کہ انہوں نے کے حقوؼ کا  ؿ ہوتی ہےکہ ا

لاکھ ٹن گندؾ سے زیادہ کبھی  20کساؿ سے گندؾ کا ایک ایک دانہ خریدا اور پنجاب کا ریکارڈ ہے کہ 

خریداری کی کی کی گئی اور ایک ایک دانہ  procureلاکھ ٹن گندؾ  60خریداری نہیں کی گئی تو پچھلے ساؽ 

کے لئے خرچ کئے گئے۔ مشکل وقت  reliefکے  IDP’sاور ہنزہ کے NWFPملین روپے 294.547 گئی۔

 ،کی ضرورت تھی prompt responseکی مدد کرنا   IDP’sپر humanity basisبتا کر نہیں آتا اس وقت

ایک وطن کے رہائشی ہونے کے حوالے سے پنجاب حکومت کی  یہ اخلاقی ذمہ داری تھی جس کو اس نے 

میں شروع کی جانے والی  TEVTAملین روپے   1006.970 پورا کرتے ہوئے یہ رقم خرچ کی ہے۔ حسنبآ

evening classes آپ کو پتا ہے کہ اس سے پہلے  ۔پر خرچ کیا گیا ہےself financing  کے تحت امراء کا

کی  education for all and technical education for allلیتے تھے تو  admissionsیہ ق  تھا کہ وہ 

promotion  ملین روپے پولیس کو  فراہم کئے گئے اور آپ کو پتا ہے  4036کے لئے  یہ رقم خرچ کی گئی۔

 کے لئے یہ انتہائی ضروری تھا۔ ایسے ایسے واقعات کے ناائلعد حالات سے نمٹنے law and orderکہ 

 extra ordinaryکے لئے کی عواؾ کے جاؿ و ماؽ کی حفاظت  سامنے آتے ہیں کہ حکومت کو صوبہ

precautionary measures لینے پڑتے ہیں۔ ہمیں یہ اخراجات کرتے ہوئے خوشی محسوس ہوئی کہ یہ

فراہم کی گئی ہے اس  کا ایک ایک کا ذکر financial aidعواؾ کے حفظ   کے لئے خرچ کئے گئے۔ غرباء کو جو 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 23

 

797 

کرنے کی بجائے اس الیٰ   discussروپے ہزار  پانچ دس تفصیل کے ساتھ موجود ہے۔ اگر میرے بھائی

کرتے کہ غرباء اور جیسے اشرػ خاؿ سوہنا صاحب نے یہاں پر ایک خانداؿ کی مثاؽ  appreciateسوچ کو 

دی بلاشبہ عواؾ کے رہن سہن کی بہتری کے لئے اور روزگار  کی فراہمی کے لئے حکومت کے وسائل اؿ 

 کی دہلیز پر پہنچنے 

 

 
م

ئق سے آکھیں  بند کرکے تنقید برائے تنقید کرنے سے ہم کوئی لیکن  زمینی حقا چاہ

سمجھتے ہیں۔ میں یہ عرض کروں کہ آج ہم attitudeقومی دشمت نہیں کرتے بلکہ لوگ اس کو غیر سنجیدہ 

کر رہے ہیں وہ کوئی پچھلے دو ساؽ میں اواا نہیں ہوئے بلکہ بدقسمتی سے آمریت کے  faceجو حالات 

بند ہوئی، ملک  external investmentندر اواا ہوئے۔ ہمارے اس ملک کے اندر سالوں  کے انوپچھلے

بری طرح خراب ہوئی اور جو لوگ اس کے  situationکی  law and orderتباہ ہوئی،  industryکی اپنی 

میں واویلا کرتے ہیں تو ہمارے سر شرؾ سے جھک جاتے ہیں۔ میں س ہاؤس ذمہ دار ہیں  وہ آج جب یہاں ا

پروری اور اختیارات ءپر ایک بات واضح کر دینا چاہتا ہوں کہ ہم نے پچھلی حکومت کی کرپشن، اقربا یہاں

 کے

 لئے، ہم نے stepsکے اندر ایماندارانہ  ہم نے صوبہ ۔ناجائز استعماؽ کے کلچر کا خاتمہ کیا ہے 

transparency اورmerit  کوpromote ترن  خاللف بھی کیا ہے۔ ہمیں فخر ہے کہ کوئی بدترن  سے بد

نہیں کر سکتا۔ جو  draftہمارے اوپر مالی کرپشن کا الزاؾ عائد نہیں کر سکتا، کوئی شخص بھی ہماری نیک نیتی پر  

اخراجات کئے گئے وہ ضروری اخراجات  کئے گئے اور یہاں قائد حزب اقتدار نے ہا  ہے کہ اگر کوئی سمجھتا 

اس  Houseکریں گے اور یہ   ہے تو وہ یہ جرؾ سو دفعہہے کہ یہ اخراجات کر کے ہم نے کوئی جرؾ کیا

کرے گا۔ ضرورت اس امر کی ہے کہ آپ کو جب بہت ائلئل  supportمعاملے میں اؿ کی بھرپور 

کی ضرورت ہوتی  better management of resourcesبہت بڑے ہوں تو challengesہوں، قومی 

میں استعماؽ کرنے کا عزؾ بھی کیا ہے اور مناسب جگہوں  ہم نے پنجاب کی ایک ایک پائی کو بہتر انداز ۔ہے

 ہونے کا ثبوت بھی دیا ہے۔ governanceپر خرچ کر کے ایک ذمہ دار حکومت اور 

کی عواؾ خوشحاؽ ہو تو  جناب سپیکر!میں نے یہاں پر بات کی کہ اگر آپ چاہتے ہیں کہ صوبہ 

کا مشکور ہوں کہ میرا  Minister for Finance بہتر کرنا ہوگا۔ میں net collection systemآپ کو اپنا 

بہتر کیا ہے لیکن  فیصد24کو tax collectionپر وضاحت کی۔ ہم نے pointناؾ لئے بغیر انہوں نے اس 
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کرتے ہیں کہ اس بجٹ میں کوئی نیا ٹیکس شال  نہیں کیا گیا وہاں پر ہم یہ چاہیں گے  appreciateجہاں ہم 

کی سب  کو اس سے علیحدہ کیا جائے اور صوبہ corrupt machineryجائے اور  میں اضافہ کیا tax netکہ 

اور اس کے لئے میں چاہوں گا کہ جب چاہئےہونی  collectionسے بڑی ترجیح محاصل کی ایماندارانہ 

Finance Minister  یہاں پرwind up  کریں تو جیسے انہوں نے پہلے یہ مہربانی کی اور بتایا  کہ اس پر خاطر

موجود  potentialکا کتنا  collectionکے اندر محاصل  اہ اضافہ ہوا ہے بلکہ یہ بھی بتائیں کہ اس صوبہخو

کرنے کے لئے حکومت کیا انتظامات کر رہی  fillکو  spaceاس درمیانی  ۔تنی  ہو رہی ہے in factہے اور 

کے لوگ جو کرتے رہے  سے عواؾ کی دشمت کرنی ہے۔ ماضی ہے جو کہ ہمیں اپنی کارکردگی کے ذریعہ

عواؾ نے دیکھا اور اس کے نتائج بھی سامنے آئے کہ سابق حکومت کے چند  لوگ اس اسمبلی میں پہنچ سکے 

تو الحمد للہ دشمت کا سلسلہ جو نیک نیتی کے ساتھ چل رہا ہے وہ انشاء اللہ قائد حزب اقتدار کی امتدت میں 

کے حوالے سے  میں  policiesہے۔ اؿ کی عواؾ دوست آگے بڑھے گا اور ہمارا مکمل تعاوؿ اؿ کے ساتھ

کی اور اؿ سب کو پایہ تکمیل تک پہنچانے  detailed discussionمیں main budget speechنے اپنی 

 کے لئے ایک ممبر کے طور پر میرے اوپر جو 

یمانداری ذمہ داری ہے اور حزب اقتدار کے تماؾ ممبراؿ کی ذمہ داری ہے ہم اس ذمہ داری کو خلوص، ا

 کریں گے۔ بہت بہت شکریہ dischargeکے ساتھ  اور قومی جذبہ

 بہت شکریہ۔ جی، محمد معین وٹو صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر

 Houseجناب سپیکر!شکریہ۔ مجھے احساس ہے کہ  جب یہاں میری باری آئی ہے تو :جناب محمد معین وٹو

ؿ کی تقریر ابھی باقی ہے وہ بیٹھے ہیں یا  میں معزز ممبراؿ کی تعداد سے صاػ ظاہر ہے کہ  جن ممبرا

سرکاری افسراؿ بیٹھے ہیں۔ کہتے ہیں کہ کسی جلسے میں ایک مقرر تقریر کر رہا تھا  سب لوگ چلے گئے تو ایک 

صاحب بیٹھے رہے تو اس مقرر نے ہا  کہ آپ کو شاباش ، آپ بڑے باذوؼ ہیں آپ کو میری بات پوری 

 جی، میں تو ٹوں وں والا ہوں میں نے  تو وہ اکھاڑ کر لے جانے ہیں۔ اب سمجھ آ رہی ہے۔ اس نے ہا  کہ نہیں

 یہاں پر ہماری صورتحاؽ یہی ہے۔

کرنا ہوتا ہے اس لئے اس کا  wind upاس میں ذرا تبدیلی کر لیں کہ  چونکہ سپیکر نے :جناب ڈپٹی سپیکر

 بیٹھنا بھی ضروری ہوتا ہے۔ )قہقہے(
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 Leader of the!آج کا اجلاس ایک لحاظ سے بڑا دچسپ  بھی رہا اور  جناب سپیکر:جناب محمد معین وٹو

House پھر میں نے پہلی دفعہ  ،بھی یہاں تشریف لائےLeader of the Opposition  انہوں نے  ،کو سنا

آج چونکہ ضمنی بجٹ پر بحث کا دؿ ہے اور مجھے احساس ہے کہ ضمنی بجٹ اور  بڑی تیاری سے بات کی بھی

ہے لیکن اس میں یہ limited scopeکی نوعیت کا فرؼ یہ ہے کہ ضمنی بجٹ کی بحث  کا نسبتاً   سالانہ بجٹ

ب کرتے ہیں جو حتسابات ضرور مدنظر رکھی جاتی ہے کہ اس بحث میں ہم اؿ اخراجات کا تجزیہ اور ا

ہے تو اس   میں نہیں آ سکے تھے اس لئے کہ وہ ہنگامی صورتحاؽ جب اواا ہوتی planningسالانہ  بجٹ کی 

وقت وہ اخراجات کئے جاتے ہیں مگر دیکھنا یہ ہے کہ موجودہ حکومت نے جو ضمنی بجٹ پیش کیا ہے اور وزیر 

خزانہ صاحب نے جو عرؼ ریزی کی ہے اور جو اخراجات انھوں نے بتائے ہیں اؿ کی نوعیت کیا تھی۔ اؿ 

حکومت وقت کو  وہاں پر جو لوگوں کا جانی  کی نوعیت یہ تھی کہ جو اخراجات بم دھماکے کے بعد فوری طور پر 

کے  لئے جو اخراجات  اٹھائے جاتے ہیں۔ اس کے  compensationو مالی نقصاؿ ہوتا ہے اؿ لوگوں کی 

علاوہ جو صورتحاؽ گندؾ کی خریداری  میں اواا ہوئی  کہ خوش قسمتی سے پچھلی دفعہ  ہمارے ملک میں  گندؾ 

 ۔۔۔تھا  targetہوئی اور حکومت کا جو ہماری ضرورت سے بھی زیادہ اواا 

 ایک گھنٹہ بڑائیا جاتا ہے۔timeکا  Houseجناب ڈپٹی سپیکر:

حکومت نے اس میں خواطر خواہ اضافہ کیا اور اس اضافے کے لئے یقیناً فوری طور  جناب محمد معین وٹو:

ت اس لئے اٹھائے گئے کہ اور وہ اخراجاوہ رقوؾ اس لئے فراہم کی گئیں ،اہمی  ضروری  تھیپر رقوؾ کی فر

اس میں کاشتکار کی بہتری کو ملحوظ خاطر رکھا گیا۔ اگر اس میں کاشتکار اور خاص طور پر غریب کاشتکار کو اس 

کی فصل کی قیمت نہ دی جاتی تو وہ بھی ملکی اوااوار میں آئندہ کے لئے ہمارے لئے اور ملک و صوبے کے 

دی کے طور پر حکومت لئے نقصاؿ دہ ثابت ہو کتی۔ تھی اسی لئے 

ی

 سڈ
سئ
ہنگامی طور پر چینی کی قلت  ہوئی تو 

کے لئے رقوؾ فراہم کرنا پڑیں۔ میں خاص طور پر ذکر purchaseپنجاب کو مختلف الاعع میں چینی کی

شہباز شریف نے اور محمدکروں گا کہ اس مد میں جو بڑی اہم ضرورت تھی جس کے لئے وزیر الیٰ  میاں 

اجات اٹھائے وہ صحت کے شعبہ  میں تھے۔ جیسا کہ بہاولنگر  میں ناینا  لوگوں موجودہ حکومت نے جو اخر

 وہاں  کارڈیالوجی  ہسپتاؽاورکے علاج کے لئے ایک ہسپتاؽ کی تعمیر تھی، الائیڈ ہسپتاؽ فیصل  آباد میں تھا 

  تھے۔ تعمیر کیا گیا۔  یہ وہ اخراجات ہیں جو سالانہ بجٹ میں نہیں تھے بلکہ ضمنی بجٹ میں بھی 
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جناب سپیکر!میں خاص طور پر یہ ذکر کرنا چاہوں گا کہ جو اخراجات اؿ شہیدوں کے لئے کئے  

رردی کا مقابلہ کرتے ہوئے جاؾ شہادت نوش کیا اور اپنے فرائض کی ادائیگی کی
گ

 

ن

 

س
ہم

 ۔گئے کہ جنھوں نے د

کے  پیش آیا وہاں میرے حلقہمیں اس موقع پر اس بات کا ذکر کرنا چاہوں گا کہ جناح  ہسپتاؽ میں جو واقعہ 

ایک نوجواؿ غلاؾ احمد نے جاؾ شہادت نوش کیا اور اپنی ذمہ داری اور فرض کو نبھاتے ہوئے اپنی جاؿ کا 

کو میں خراج تحسین پیش  صاحب ذررانہ پیش کیا۔ وہ ایک غریب خانداؿ سے تعلق رکھتا تھا اور وزیر الیٰ 

صرػ اؿ کی حوصلہ  گھر دورافتادہ    بارڈر ایریا میں جا کر نہکرتا ہوں کہ انھوں نے فوری طور پر اس کے  

لاکھ روپے 12دی، بیوہ کو لاکھ روپے کی گرانٹ اس کی15اؿ سے تعزیت کی  بلکہ انھوں نے  ،افزائی کی

 

 

اس کے بھائی کو ملازمت دی اور اس کے ناؾ پر   ،اس کے بچوں کی تعلیم کو مفت کیا ،اس کے بچوں  کو دی 

ک منسوب کی۔ وہاں اس کے گاؤں میں ایک سکوؽ منظور کیا تو یہ وہ اخراجات ہیں جو ضمنی وہاں ایک سڑ

بجٹ میں خرچ کئے گئے جس کی تفصیل  ضمنی بجٹ میں ہے  پھر وزیر الیٰ   صاحب کا یہ حکم تھا کہ میں جس 

صورتحاؽ جوکی  حالات میں وہ لوگ رہ رہے ہیں اؿ جن چاہئےنہیں ہونا   tentجگہ پر جاؤں وہاں پر کوئی  

کی  wisdom and visionؿ کے ہے میں  وہاں اسی  طرح سادگی میں جانا چاہتا ہوں۔ یہ باتیں وہ ہیں  جو اُ 

ؿ کے اندر  درددؽ ہے  اس کی ترجمانی  کرتی ہیں کہ انھوں نے وہ اخراجات نہیں ترجمانی کرتی ہیں اور جو  اُ 

جو وزیر الیٰ  کے استقباؽ پر خرچ ہوں۔  انھوں نے وہ  اورکئے جو وزیر الیٰ  کی شاؿ و شوکت پر خرچ ہوں 

سے کسی غریب کی خوشحالی ہو  جن ،سے کسی غریب کی فلاح و بہبود  کا کاؾ ہو سکتا ہے اخراجات کئے ہیں جن

 کتی۔ ہے۔ 

ہیں وہاں طالبعلم اپنے اخراجات  training institutesکے جہاں پرTEVTAجناب سپیکر! 

وزیر الیٰ  صاحب نے اؿ تماؾ طالبعلموں  کے اخراجات اور اؿ  ،ائ کرتے تھےسے  خود فیسیں دے کر  پڑ

اس ضمنی بجٹ میں  اؿ   ،تماؾ کی فیسیں معاػ کر دیں اور  اؿ کے اخراجات  حکومت پنجاب  نے اٹھا لئے

بھاری  پرحاصل  کیں اؿ  اخراجات کا ذکر ہے۔ اس کے علاوہ جو غریب طلبہ جنھوں نے نمایاں  پوزیشنیں

گئیں۔ میں  اعدادوشمار میں نہیں جانا چاہتا لیکن  کی قوؾ  حکومت کی طرػ سے  حوصلہ افزائی کے لئے خرچ ر

دیکھنا یہ ہے کہ یہ جو اخراجات اٹھائے گئے ہیں کیا اؿ میں عواؾ کی اور غریب کی فلاح و بہبود کے بارے 

ہیں کیا یہ فضوؽ خرچی کے زمرے  میں آتے میں سوچا گیا ہے یا  نہیں سوچا گیا یا یہ اخراجات جو اٹھائے گئے 
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ہمارا صوبہ جسے بدقسمتی سے اس  ؟ہیں  یا ہنگامی صورتحاؽ سے نبردآزما  ہونے کے زمرے میں آتے ہیں

رردی کا مقابلہ ہے
گ

 

ن

 

س
ہم

جہاں  ایسی صورتحاؽ ہو  وہاں  ،یہاں لاء اینڈ آرڈر کی صورتحاؽ ناگفتہ بہ ہے ،وقت د

نہیں کر سکتے اس لئے لاء اینڈ آرڈر کی صورتحاؽ کو  یا عواؾ کو حفظ  دینے کے  یقیناً اوااواری یونٹ بھی کاؾ

لئے جتنے بھی اخراجات کئے جائیں وہ میں سمجھتا ہوں کہ عواؾ کی  بنیادی ضرورت کو پورا کرنے کے لئے 

آئین  ہیں۔ وہ جو غریب کی خوشحالی کے لئے اخراجات اٹھائے جائیں وہ میں سمجھتا ہوں کہ وہ قانوؿ اور

کا ذکر کیا اس میں بھی یہی ذکر  کیا گیا ہے کہ  124کے مطابق  ہیں جیسا کہ میرے دوستوں نےآرٹیکل

حکومت وقت کو ضمنی بجٹ کا اختیار دیتا ہے تاکہ جو اخراجات  فوری نوعیت کے یا بغیر بجٹ  124آرٹیکل 

۔ میں سمجھتا ہوں کہ ہمارا یہ کی ضرورت پیش آتی ہے وہ  اخرجات حکومت  وقت اٹھا سکے میں ذکر کئے  جن

کہہ رہا ہوں کہ جو ضروریات پیش  justifiedہے۔ میں اس لئے  justifiedجو ضمنی بجٹ ہے یہ سو فیصدی 

آئیں اؿ کو پورا کرنا انتہائی ضروری تھا۔ اگر سستی روٹی  کے لئے فنڈز فراہم کئے گئے ہیں تو وہ بھی میں 

کے لئے،غریب کی خوشحالی کے لئے  اور  عاؾ آدمی کو  فائدہ دینے  کے  سمجھتا ہوں  کہ غریب کی فلاح و بہبود

 بہت مہربانی۔ئے گئے ہیں۔  شکریہ لئے یہ خراجات اٹھا

 جناب ڈپٹی سپیکر:بہت شکریہ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :شوکت عزیز بھٹی راجہ 

 جی، فرمائیں!جناب ڈپٹی سپیکر:

نے ضمنی بجٹ کی کتاب  پر اعتراض کیا ہے  جناب سپیکر!میرے چند دوستوں :شوکت عزیز بھٹی راجہ 

کی پرنٹنگ  کے ساتھ اس کتاب کی پرنٹنگ ہوئی ہے اس وجہ سے اس کے 11-2010لیکن چونکہ بجٹ 

outer title  لکھا ہے۔ ضمنی بجٹ 11-2010پرrunning financial year  کا ہوتا ہے اور اس کتاب کے

جن دوستوں نے اعتراض کیا ہے شاید انھوں نے لکھا  ہوا موجود ہے۔میرے  10-2009پر 1 نمبرصفحہ

 اس پر غور نہیں کیا۔ 

موجود نہیں ہیں۔  رائے محمد اسلم  !۔۔۔بہت شکریہ۔  محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہجناب ڈپٹی سپیکر:

 ھر ؽ  صاحب! 
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 شکریہ۔ بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر!جیسا کہ دوستوں نے ہا  کہ ضمنی :رائے محمد اسلم خاؿ

کے لئے پیش ہوتا ہے اور یہ اس لئے ضروری ہوتا ہے کہ  approvalبجٹ جو اخراجات کرنے کے بعد 

 

 

بہت سے ایمرجنسی اور ناگہانی صورتحاؽ کی وجہ سے جو فنڈز بجٹ میں مختص رقوؾ سے زیادہ خرچ کر دی 

 اہم اور ضروری کے لئے ہوتا ہے۔ موجودہ ضمنی بجٹ میں بھی بہت سی ایسی approvalجاتے ہیں اؿ کی 

ز کوں کے لئے فنڈز خرچ کئے گئے جس میں گندؾ کی خرید کے لئے بنکوں سے قرضہ جات حاصل کئے 

گئے اور اسُ مد میں زیادہ رقم خرچ کر دی گئی۔ جیسے میرے بھائی کہہ رہے ہیں کہ ذہین طلةء کی حوصلہ 

رردی صرػ کے لئے فنڈز خرجن افزائی یا اور بہت سی ایسی ضروری ز کیں تھیں، 
گ

 

ن

 

س
ہم

 گئے۔ د

 

چ کر دی 

صوبہ نہیں بلکہ پورے ملک میں ہو رہی ہے اس کی وجہ سے ایسے حالات اواا ہو جاتے ہیں کہ ایمرجنسی 

رقوؾ خرچ کرنی پڑتی ہیں۔ اؿ ہداا کے ورثاء کی حوصلہ افزائی کے لئے جنہوں نے دہشت گردی کے 

حفاظت کرتے ہوئے اپنی جانوں کے ذررانے دوراؿ ہماری حفاظت کرتے ہوئے، صوبہ اور ملک و قوؾ کی 

، اؿُ کے لئے زائد پیسے خرچ ہوئے۔ اس بجٹ میں زیادہ تر مدات میں جو اضافہ کیا گیا ہے وہ اس قسم 

 

دی 

کا نظم و نسق چلانے کے لئے  کی رقوؾ تھیں جو بہت ضروری تھیں جیسے غریب عواؾ کی دشمت اور صوبہ

 تھیں۔

 بجٹ کا حصہ کاٹ  کر اور عواؾ کے فلاحی کاموں کا حصہ کاٹ  جناب سپیکر!کچھ رقوؾ ترامتتی 

سے لے کر آج تک صوبہ کے وسائل اور 1947کر استعماؽ کر لی گئیں۔ بجٹ بنانے والی وہ قوتیں جو  

اختیارات پر قابض ہیں انہوں نے اپنے مفادات کی خاطر جو رقوؾ خرچ کی ہیں اسُ کے لئے میں عرض 

انہوں نے ہی بنایا تھا لیکن اس وقت اؿ مدات میں زیادہ رقم رکھ لیتے اور چلوں کہ پہلے بجٹ بھی  کرتا

اپنی پلا ڈو درست کر لیتے۔ میری گزارش صرػ اتنی سی ہے کہ دشارااضافی رقم خرچ کرتے وقت یہ 

ضرور رکھ لیا کریں کہ ہمارے ترامتتی بجٹ اور دوسرے عوامی فلاحی کاموں سے کمی کر کے  خیاؽ

 اور دفاتر کی آرائش نہ ہوتی رہے۔ میں سمجھتا ہوں کہ جو بھی سیاسی جمہوری حکومت کے گھر بیوروکریٹس

پاکستاؿ کے امتؾ کے بعد اب تک اس ایواؿ میں جتنے بجٹ پیش ہوئے ہیں اؿ کے مختص کردہ  آئی ہے تو

لت زار حا  ترامتتی فنڈز اگر اس خطہ میں ایمانداری سے صرػ ہو جاتے تو آج پنجاب کا نقشہ اور پنجاب کی

کے ریکارڈ ترامتتی فنڈز ترامتتی کاموں کے لئے  ۔ارب193یہ نہ ہوتی۔ میں اس دفعہ بھی کہتا ہوں کہ 
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میں دھکیل  ں رکھے گئے ہیں لیکن جب وہ قوتیں وہ  لوگ اپنی قلم کی ایک جنبش سے پتا نہیں کن اندھیرو

ہو رہا  نہیں بلکہ پورے ملک کا کا دیتے ہیں تو وہ اصل فنڈز کا نقصاؿ ہے۔ اس سے یہ نقصاؿ ہمارے صوبہ

صرػ ہمارے پنجاب میں نہیں بلکہ پورے پاکستاؿ میں ہو رہی ہے چاہے کسی بھی  practiceہے۔ یہ 

کرتا  تنقیدحکومت پر اور نہ موجودہ حکومت پر ہو رہی ہے۔ میں سابقا practiceپارٹی کی حکومت ہو یہ 

ور نہیں کر سکے۔ )نعرہ ہائے ہوں کیونکہ ہم وہ خامیاں موجودہ حکومت میں اؿ 
ُ
تین سالوں میں بھی د

 تحسین(

جناب سپیکر!صرػ اتنی گزارش ہے کہ بجٹ بناتے وقت اور اؿ مدات میں خرچ کرتے وقت  

کی نمائندگی ہو تاکہ انہیں احساس ہو کہ یہ ملک ہمارے  Parliamentariansسیاسی لوگوں اور 

 اور لا الہ الااللہ محمد رسوؽ اللہ کے نظریہ کے مطابق بنایا تھا، سیاستدانوں نے عواؾ کی بہتری کے لئے بنایا تھا

صرػ سوؽ یا ملٹری بیوروکریٹس کے لئے نہیں بنایا تھا۔ میری تو صرػ اتنی سی استدعا ہے کہ یہ اسمبلیاں 

 ہی نہ رہ جائیں بلکہ اس صوبہ rubber stampsصرػ بجٹ پاس کرنے کے لئے ہی نہ رہ جائیں، صرػ 

کا بجٹ بناتے وقت بھی سیاسی لوگوں کا عمل دخل ہو اور اس کے تصرػ میں بھی نمائندگاؿ کا اور ملک 

میں بجٹ بحث کے دوراؿ ہوتے  Houseعمل دخل ہو تو انشاء اللہ میں سمجھتا ہوں کہ یہ اعتراضات جو 

ور شہباز شریف صاحب کی امتدت امحمدرہے ہیں وہ نہیں ہوں گے۔ جس طرح وزیر الیٰ  پنجاب میاں 

وزیراعظم پاکستاؿ سید یوسف رضا لانینی کی امتدت میں بہت ساری تبدیلیاں آئی ہیں اور ملک اور صوبہ 

آئے گی۔ جو خامیاں اور غلطیاں غیرمنتخب لوگ  changeترقی کی راہ پر چلا ہے انشاء اللہ اس سے بہت 

ء اللہ یہ ز کیں بھی ختم ہو جائیں ہم سے کرواتے ہیں تو جب اؿ میں منتخب نمائندوں کا عمل دخل ہوگا تو انشا

 گی۔

 اب آپ کی تقریر بھی ختم ہو جائے گی کیونکہ ٹائم ہو گیا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین( جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!صوبائی حکومت کی طرح اب ضلعی حکومتوں میں بھی یہی عالم ہے کہ  :رائے محمد اسلم خاؿ

کے  11-2010میں بھی تبدیلی آئی ہے۔ اب ؿ کئے تھے اُ لع  کونسل کے ایوانوں نے جو بجٹ منظور 

لئے جو بجٹ وہ بنا رہے ہیں اؿُ میں بھی ترامتتی کاموں کے لئے کوئی رقوؾ نہیں رکھی جا رہیں کیونکہ وہاں پر 

 ہی تعمیر ہو رہے ہیں۔ بہت شکریہ بھی افسراؿ کے بنگلے
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 عامر سلطاؿ چیمہ صاحب! ،شکریہ۔ جی جناب ڈپٹی سپیکر:

  :ی عامر سلطاؿ چیمہچودھر
 
ئ ط

 

س
ل

 الرجیم۔ بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر! میں اعوذ باللہ من ا

 

ن

سب سے پہلے آپ کا شکریہ ادا کرتا ہوں کہ آپ نے مجھے وقت دیا۔ میں نے لکھوایا تو کل تھا کہ شاید 

ؤں پھر میں نے سوچا کہ جلدی باری آ جائے گی لیکن چلوکوئی بات نہیں۔ ایک دفعہ میں نے سوچا کہ چلا جا

تھوڑی سی ریکارڈ پر بات آ جائے کہ میں نے بھی کوئی بات کر لی ہے کیونکہ سالانہ بجٹ پر بھی میں بات 

 نہیں کر سکا تھا۔

 ۔ویسے آپ سے زیادہ میں نے یہ سوچا تھا لیکن آپ نے کہہ دیا جناب ڈپٹی سپیکر:

ہم سب کا فرض ہے  naturally ظاہر ہے کہ آپ کا فرض ہے بلکہ :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

کیونکہ ہم منتخب ہو کر اسی کاؾ کے لئے ہی آئے ہیں اور ہمیں عواؾ کی بہتری کے لئے ہی کاؾ کرنا ہے۔ ضمنی 

بجٹ کا جو مفہوؾ لیا جاتا ہے وہ یہی لیا جاتا ہے کہ وہ اخراجات جو حکومت اپنے سالانہ بجٹ میں نہ کر پا رہی 

 اس کی منظوری آئندہ اگلے ساؽ میں لی جاتی ہے۔ دیکھا جائے تو ہو یا منظور نہ ہوئے ہوں،

بلین روپے کے اتنے بڑے   کے ضمنی بجٹ کی منظوری لینا میرے حساب سے پنجاب کی 153.67اس

ہونی چاہئے۔ پچھلے ساؽ جب بجٹ پیش ہوا تو  planningدس کروڑ آبادی کے ساتھ نا انصافی ہے کیونکہ یہ

ہیں جن پر ہم  beyond the means تھا ہاں اگر کچھ ایسے واقعات سرزد ہوئے جو کہآنا چاہئے planیہ پورا 

کچھ کر نہیں پا رہے تھے  جیسا کہ خود کش حملے یا ایسے اور واقعات ہیں تو اؿ کی اجازت تو دے دی جائے اور 

 میں اس بجٹ planningہو جائے لیکن بہت سارے ایسے اخراجات جو کہ نہ ہونے والے تھے اور جن کی

میں منظور کروانے کی سمجھ مجھے یہی آئی ہے  supplementary budgetانہیں  پہلے ہی ہو جانی چاہئے تھی

کاغذات میں بنتی ہے اور اس پر کوئی عمل نہیں ہو پاتا اور اس ساؽ بھی ہم نے جو planningکہ ہمیشہ

رے کے ادھورے اور دعوے کئے ہیں تو نظر یہی آ رہا ہے کہ جس طرح پچھلے ساؽ وہ دعوے ادھو

کاغذوں پر ہی رہ گئے تو مجھے یہی لگتا ہے کہ اائلؽ کے بجٹ کے بھی مختلف دعوے اور ترامتتی سکیموں اور 

جنوبی پنجاب کے حوالے سے پیش کئے گئے اعداد و شمار سے متعلق  میرا دششہ ہے کہ یہ بھی پچھلے ساؽ کی 
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لیکن عمل شاید نہ ہو پائے  اور ذکر ہی رہ جائے گا  طرح ادھورے ہی رہ جائیں گے اور داستاؿ ہی بنے گی

 گا۔

کیا جا رہا ہے یعنی اس کی منظوری  charge claimروپے کا  ۔ارب102اگر دیکھا جائے تو  

supplementary budget  میں لی جا رہی ہے اور اگر ہم غور کریں تو ہماری بہت ساری رقم یعنی

 ہیںنے لٹا د روپے قرضوں کی سود کی واپسی پر ہم ۔ارب81

 

۔ پنجاب کی عواؾ کے خوؿ پسینے کی کمائی کو ی 

 اس کی فلاح و بہبود پر خرچ کرنے کی بجائے ہم نے اسے قرضوں کے سود کی ادائیگی پر لگا دیا ہے اور تو اور

پر بھی دے  markupکےکمرشل بنک  کروڑ روپیہ 80ارب۔13کمرشل بنک ،markup to theہم نے

 بنک جو کہ تے ش شرح سود پر ہمیں رقم فراہم کرتا ہے، اس نے جواب دے دیا ہے کیوں؟ کیونکہ سٹیٹ

ہو گیا تھا۔ انہوں نے جواب دے دیا تھا کہ ہم آپ کو پیسے نہیں دے  overdraftدیا تھا اس لئے کہ اؿ کا

 سکیں گے تو انہوں نے کمرشل بنکوں سے بھاری سود پر پیسے لے کر پنجاب کی دھرتی کے غریبوں پر ظلم کیا

ار ہیں اور اس کے لئے یہ اپنے آپ کو خادؾ الیٰ  ہلاتتے ہیں۔ میں تو کہوں یدہے جس کے یہ لوگ آج دعو

سے کیسی زیادتی کر رہے ہیں کہ انہوں نے  گار اپنے ہی صوبہ گا کہ یہ کیسی دشمت ہے؟ یہ پنجابی دشمت

وڑ روپیہ سٹیٹ بنک کے پاس کر 18۔ارب20پنجاب کا پیسا سود اور قرضوں پر لٹا دیا ہے اور اس کے علاوہ 

block accounts کی مد پر سود دے دیا گیا ہے جوblock accounts  18۔ارب20تھا اس کی مد پر بھی 

 کروڑ روپے سود کی ذرر ہو گیا ہے۔ 

 good governanceکیا یہ ،good governance!یہ حاؽ ہے ہمارا تو پھر کیسی سپیکر جناب 

کو مزید ترقی  لائیں گے۔ ہم اس صوبہ good governanceہیں کہ ہم کے دعوے ہیں؟ ایک دفعہ ہم کہتے 

دیں گے اور پچھلے دس ساؽ کا رونا روتے ہیں، پچھلے پانچ ساؽ کی پرویز الہی  صاحب کی حکومت کا رونا روتے 

کے ساتھ زیادتی کی اور اپنی تعریفیں کرتے ہیں تو  کو لوٹا، انہوں نے اس صوبہ ہیں کہ انہوں نے اس صوبہ

یہی بتاتے ہیں کہ یہ بھی اس حماؾ میں کسی سے ڈے م چھپے نہیں ہیں اور یہ بھی اسی طرح  documentsیہ 

اللہ تعالیٰ انہیں  ءننگے ہیں اگر یہ دوسروں پر الزاؾ لگاتے ہیں۔ اؿ کی کارکردگی کی سزا اگر انہیں ملی تو انشا

  دیں گے۔میں electionsبھی اپنی کارکردگی کی سزا عواؾ  آئندہ آنے والے
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کروڑ  20۔ارب95اگر دیکھا جائے تو گندؾ کی خریداری کے لئے سالانہ بجٹ میں سپیکر!جناب  

نہیں کیا  planکروڑ روپے اس پر اخراجات آ گئے۔ کیا ہم نے 86۔ارب145روپے رکھے گئے تھے لیکن 

 کاغذوں کا ہی گورکھ کیا اندائ دھند ہی ہم یہ بجٹ بنا دیتے ہیں؟ پھر یہ ،تھا کہ کتنے اخراجات آئیں گے

تقاریر کر کے اپنے گھروں کو چلے جاتے ہیں۔ گندؾ کی  خوورترتدھندہ ہے جو کہ ہم بیاؿ کرتے ہیں اور 

ہونا چاہئے تھا اور اسے سالانہ بجٹ میں منظور  planeکرنی چاہئے تھی لیکن پورا  ،خریداری اچھی بات ہے

 کروانا چاہئے لیکن اس کے اخراجات زیادہ کر 

 

گئے اور ہا  گیا کہ ہم دانہ دانہ خریدیں گے۔ آج کساؿ  دی 

کا کیا حاؽ ہوا ہے، جائیں، پوچھیں، دکھیں  کہ کیا کساؿ سے گندؾ کا دانہ دانہ خریدا گیا ہے؟ جس کے یہ 

دعویدار ہیں مجھے امید ہے کہ اس کا احتساب بھی آئندہ الیکشن میں ہوگا اور کساؿ اپنے ووٹ  کی طاقت 

 کیا اس کا دانہ دانہ خریدا گیا ہے کہ نہیں؟سے بتائے گا کہ 

یعنی اس کی خریداری پر  state trading in food grain and sugarجناب سپیکر! 

کروڑ ہے  80۔ارب13جو ہم سے لیا جا رہا ہے وہ ،charged۔ارب36بھی پرsupply & demandبھی

گئی ہیں۔یہ ملوں سے چینی اٹھا کر مارکیٹ  ہوا کیا کہ چینی کی قیمتیں بہت بڑھ ؟کی خریداری کی گئی sugarتو 

روپے فی کلوگراؾ کے  -/46میں لائے لیکن  اسی چینی کو فروخت کر کےل  والوں کو حکومتی ریٹ یعنی 

حساب سے واپس کیا گیا ۔ پہلے اؿ سے ادائر پر چینی لے کر فروخت کی اور پھر وہی پیسا انہیں واپس کیا گیا 

اور کہتے ہیں کہ یہ خرچہ اس لئے آ گیا کہ اس پر ہم نے خریداری  کر کے پنجاب  لیکن اس کی مد پر خرچہ آ گیا

پر خرچہ آ گیا۔ اس پر تو خرچہ آنا ہی نہیں  transportationالاعع میں رمضاؿ بازار کے لئے  16کے 

خت کی گئی چاہئے تھا کیونکہ یہ تو ملوں سے زبردستی اٹھائی گئی تھی اور اٹھا کر مارکیٹ میں تے ش داموں فرو

خرچہ کیوں کر دیا گیا؟  ،اور فروخت کر کے انہیں اؿ کا پیسا واپس کیا گیا تھا تو اس پر خرچہ ہا ں سے آ گیا

اگر اس پر خرچہ کر دیا گیا  اور وہ اتنی ہی اچھی ز ک  ،کے ساتھ کیا ہو رہا ہے مجھے یہ سمجھ نہیں آتی کہ اس صوبہ

ہے تو اس ساؽ یہ سکیم کیوں نہیں رائج کی جا رہی کیونکہ انہیں پتا ہے  تھی تو اس ساؽ بھی تو چینی مہنگی ہو گئی

کے ساتھ کیا گورکھ دھندہ کیا اور کیا کچھ ہوا اس لئے اس وجہ سے چینی کی اس  کہ پچھلے ساؽ اس صوبہ

سے -/64اس ساؽ بھی تو چینی اسی طرح مہنگی ہے اور اس ساؽ بھی ،ساؽ خریداری نہیں کی جا رہی

کلوگراؾ مارکیٹ میں دستیاب ہے۔ اس ساؽ چینی ملوں سے زبردستی اٹھا کر اؿ غریبوں  روپے فی-/70
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کو کیوں نہیں دی گئی بلکہ اس ساؽ یہ سکیم بند کر دی گئی۔ ایک جیتی جاگتی یہ مثاؽ ہے کہ پچھلے ساؽ بڑی 

ں تھا جو اس ساؽ لگا دیا اور اس ساؽ پھر واپس لے لیا۔  پہلے پچھلے ساؽ لگایا کیو luxury taxگاڑیوں پر

 luxury taxتک جنہوں نے گاڑیاں  خریدی ہیں اؿ پر 2010-06-30واپس لے لیا حالانکہ اصولی طور پر 

ڈالا گیا اور لوگوں  نہیں لیا جائے گا صرػ زبردستی ڈاکا luxury taxلازؾ ہے لیکن دیکھ لیجئے گا کہ اؿ سے

کی ہے اور ایکسائز  recoveryگئی کہ ہم نے بڑی  کر لی recovery showسے کھینچ کر لے لیا گیا اور اپنی 

 والوں کو شاباش  کے ناؾ پر بڑے انعامات 

 

کی لیکن یہ نہیں  recoveryگئے کہ آپ نے بڑی اچھی  دی 

 کی اس سے زیادہ تو اخبارات میں اشتہاروں پر لگا دیا۔ کیا یہ اس صوبہ recoveryدیکھا کہ جتنی انہوں نے 

 کے غریب عواؾ کے ساتھ انہونی نہیں ہو رہی ؟ کیا یہ اس صوبہ ،کے ساتھ زیادتی نہیں ہے

جناب سپیکر!میں تو پھر یہی کہوں گا کہ یہ بڑے دعویدار ہیں کہ ہم نے دہشت گردی کو روکا 

 ہم نے پولیس کو بڑے فنڈز  ،ہے

 

میں امن و اماؿ کی صورتحاؽ بہتر کر دی ہے لیکن  ہیں اور صوبہ دی 

کیا آج ایک شریف آدمی تھانے  اورکیا آج رشوت پچھلے دور سے کم ہو گئی ہے ،تھانہ کلچر کا کیا حاؽ ہے

میں جاتے ہوئے خوشی محسوس کرتا ہے؟ یقین مانئے کہ ہم بھی کم از کم آج تھانیدار کو فوؿ کرتے ہوئے 

شرماتے ہیں اور شرؾ آتی ہے کہ ہم نے جب فوؿ کرنا ہے تو اس نے سفارش بھی ماننی ہے اور انہی سے 

  رشوت بھی لینی ہے تو کیا یہ کچھ نہیں ہو رہا؟  دگنی

جناب سپیکر!یہ دہشت گردی روکنے چلے ہیں اوردہشت گردی کا شکار ہونے والوں کو تو فنڈز 

 

 

 روپے عیاشیوں پر اڑا  ۔ارب5جاتے ہیں لیکن انہوں نے  دی 

 

ہیں اور انہوں نے اس پیسے کو اپنا  دی 

 District Barsبرادری کو خریدنے کے لئےءداروں یہاں تک کہ وکلاپیسا سمجھ کر مختلف ان  جی اوز اور ا

 کو فنڈز دے 

 

کو  ءگئے اور آج یہ وفاقی حکومت پر الزاؾ لگاتے ہیں کہ وفاقی حکومت کے وزیر وکلا دی 

میں بھی آ رہا  supplementary budgetخرید رہے ہیں اور وہ پیسے بانٹ رہے ہیں تو پنجاب حکومت کے

ڈسٹرکٹ بار کو خریدنے کے لئے رقم  مخصوص کی اور ڈسٹرکٹ بار کو فنڈز دئیے گئے۔  کہ انہوں نےہے 

کو بھی فنڈ دئیے ہیں۔ ایک جگہ یہ دعوی   ؿ جو مرکز طیبہ مریدکے ہیں ا organizationsانہوں نے  چھ

رردی ختم کر رہے ہیں اور دوسری جگہ مرکز طیبہ مریدکے کو فنڈز دئیے کرتے ہیں کہ ہم صوبہ
گ

 

ن

 

س
ہم

 سے د

جا رہے ہیں۔  یہ قوؽ و فعل میں تضاد نہیں ہے تو پھر کیا ہے؟ کاش کہ یہ پیسا تعلیم، صحت، زراعت، 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 23

 

808 

 ڈولپمنٹ  پر خرچ کردیتے تو بہتر ہوتا۔ اؿ سکیموں پر خرچ کیا جاتا اور اؿ ہاؤسنگآبپاشی، لائیوسٹاک اور

کے ساتھ انتہائی زیادتی  بہپر خرچ کرکے اس صو non developmentکیا جاتا۔ انہوں نے organizeکو 

روپے کا ۔ارب 370کی ہے اور تو اور اگر دیکھا جائے تو پچھلے ساؽ انہوں نے بڑا دعوی  کیا تھا کہ ہم نے 

ADP بنایا اور اس کو ہم نے تین سالہmid term budgetary framework   پر رکھا ہوا ہے لیکن انہوں

پر خرچ ہوگی آج  11-2010پر خرچ ہوگی اور یہ  10-2009 نے کیا کیا کہ وہی رقم جو پچھلے ساؽ تھی کہ یہ

انہی رقموں کو تبدیل کر دیا گیا ہے۔  مثلاً  کسی سکیم پر انہوں نے اس ساؽ پچاس کروڑ روپے خرچ کرنے 

کرلیا گیا اور  reviseکیا ہوا تھا۔ یعنی اس کو بھی  showروپیہ تھے تو  انہوں نے پچاس کی بجائے دس کروڑ

پر  block allocationسے انہوں نے  savingsکرکے لے گئے۔  اؿ  reviseپر   ۔ارب314اس بجٹ پر 

سے ڈاؽ  savingsپیسے رکھ کر اس ساؽ ضمنی بجٹ کی نئی سکیمیں ڈاؽ دیں۔ کہتے ہیں کہ ہم نے 

 ۔ارب370میں  annual budgetہیں جو آپ نے  savingsکوؿ سی ہوئیں؟ یہ وہی  Savingsدیں۔

میں لے گئے ہیں اور اپنا کارنامہ سر انجاؾ دے رہے  savingsکیا وہ اب  ۔ارب314کو روپے رکھا تھا اس 

کردی ہیں۔ واہ بھئی واہ، کیا کہنے ہیں، کیا اس حکومت کے کہنے ہیں۔  بس میں  savingsہیں کہ وہ ہم نے 

تے ہیں  اور جو ۔ دشارا جو بیاؿ اس اسمبلی میں کرؤیہی کہوں گا کہ دشارا اپنے قوؽ و فعل میں تضاد مت لا

on the floor of the House  بات کرتے ہیں اس پر عمل کرکے بھی دکھائیں تو یقیناً آپ لوگوں کا

جس  گراػ بڑھے گا۔ آپ لوگوں کا گراػ کیوں گر رہا ہے؟  آج ضمنی الیکشن  اس کی گواہی دیتے ہیں

رٹی اؿ کے برابر کی طح  پر آتی ہوئی پارٹی کے بارے میں ہا  جاتا ہے کہ اس کا ووٹ   بنک کم ہوگیا  آج وہ پا

نظر آ رہی ہے جسے یہ گالیاں دیتے تھے، جس پر یہ انگلیاں اٹھاتے تھے آج وہی  پارٹی برابر  ہوتی  ہوئی نظر 

آ رہی ہے لیکن اؿ کے قوؽ و فعل میں بھی تضاد ہے۔ ایک طرػ انہی کی پارٹی کا وزیر خزانہ سستی روٹی 

اور دوسری جگہ انہی کا گورنر اؿ سب  پر تنقید کر رہا ہے۔ یہاں اؿ کے   اور بجٹ کی تعریف کر رہا ہے

کا سارا گورکھ   ےممبراؿ  میں سے   کوئی تعریف کرتا ہے اور کوئی تنقید کرتا ہے۔  میں تو کہوں گا کہ یہ سار

، آرڈر، دھندا  ہے۔ دشارا اس طرػ اسمبلی کو مت لے کر جائیں کہ کل کو پھر وہ آجائے اور کہے کہ آرڈر

، اؿ کو چاہئےتھے، اؿ کا احتساب ہونا  corruptاسمبلی کی مدت ختم ہوگئی ہے۔ یہ سارے کے سارے

کرے اور اؿ کو اندر بھیج دیا جائے کیونکہ اؿ لوگوں نے اس ملک کا بیڑا غرؼ کیا ہے۔  دشارا  arrestنیب 
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ہیں، ہم خود اؿ لوگوں کو موقع اؿ لوگوں کو موقع مت دیجئے۔ ہم خود اؿ لوگوں کو موقع فراہم کر رہے 

دے رہے ہیں کہ وہ آئیں۔ مجھے لگتا ہے کہ وہ اس وقت ہمارے بہت قریب آچکے ہیں، وہ عنقریب شب 

یہ میری بات آج ریکارڈ پر بھی ہوگی اور آپ   ،خوؿ ماریں گے۔  دیکھ لیجئے گا میں دعوے سے کہتا ہوں

گے۔  وہ عنقریب شب خوؿ ماریں گے اور آپ  میری بات اس وقت ضرور سنئے گا جب وہ شب خوؿ ماریں

لوگوں کو پتا اس وقت چلے گا جب آپ  اس وقت دکھیں  گے ۔  پھر پتا چلے گا کہ آپ لوگوں کے ساتھ کیا 

بنایا گیا،یہاں China Bureau Commerce Investment Departmentزیادتی ہوئی ہے۔  یہاں پر 

بنایا گیا وہ کیوں بنایا گیا وہ اس لئے بنایا  Establishment of Punjab Board of Investment and Tradeپر

لیکن اس کا جیتا جاگتا ثبوت یہ    گیا کہ انڈسٹری ترقی کرے اور  یہاں کے لوگوں کو روزگار  کے مواقع ملیں

ہے کہ یہاں پر  خود کشیاں ہو رہی ہیں، لوگ بھوکے مر رہے ہیں اور یہاں پر آج اسی حکومت کے ایک 

ہاتھ باندھ کر اپنے خادؾ الیٰ  اور اپنے پنجابی دشمت گار سے کیا کچھ مانگا ہے۔  انہوں نے یہی مانگا  وزیر نے

ہے کہ یہ خود کشیاں کیوں ہو رہی ہیں؟ اگر یہ صحیح معنوں میں صرػ  کاغذوں میں ہی  نہیں بلکہ عملی طور پر 

کر رہے ہوتے اور انڈسٹری  investmentیہ محکمے کاؾ کر رہے ہوتے، لوگوں کو روزگا ر دے رہے ہوتے،

 ترقی کر رہی ہوتی تو شاید یہ معاملات نہ ہوتے۔ 

 چیمہ صاحب!بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

 جی، نیازی صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

 بات کی کہ اب کوئی جناب سپیکر!عامر سلطاؿ چیمہ صاحب نے جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

 on the floor of theشب خوؿ مارے گا۔ انہوں نے ایک ناامیدی والی بات کی ہے۔ میں یہ بات  

House  کرنا چاہتا ہوں کہ اب وہ زمانے گئے جب کوئی بوٹوں والا اٹھ کر اس ملک کے اندر شب خوؿ مارتا

کرے گا تو اس ملک کے عواؾ اور تھا۔ اب عواؾ جاگ چکی ہے، اب اگر کوئی شب خوؿ مارنے کی کوشش 

 ہم سب لوگ انہیں خونا خوؿ کردیں گے۔ 

 بہت شکریہ۔  میاں محمد رفیق! جناب ڈپٹی سپیکر:
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جناب سپیکر!آپ کا بے حد شکریہ کہ با لآخر میری باری آ ہی گئی۔ کل جب ناؾ مانگے گئے  میاں محمد رفیق:

آج صبح سید تھا۔ میں شروع کرتا ہوں اس بات سے کہ تھے  تو میں دوسرا آدمی تھا جس نے اپنا ناؾ لکھوایا 

 ۔حسن مرتضیٰ صاحب نے۔۔

چیف منسٹر صاحب نہیں  بیٹھے  ۔میاں صاحب!آج آپ نے کھل کر بات کرنی ہے جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہیں۔ 

کی شاہ  بیوروکریسیجناب سپیکر!میں نے اسی حوالے سے بات کرنی ہے۔ انہوں نے  میاں محمد رفیق:

ت کی تھی تو میری گزارش یہ ہے کہ شاہ خرچیوں  اور ملکی وسائل کا ونڈ تو اس طرح سے ہے پر با ںخرچیو

فیصد طبقات  35فیصد حصہ آتا ہے جبکہ  35فیصد طبقات کے حصے میں قومی دولت کا صرػ   95کہ ملک کے 

، طعنہ دے فیصد حصہ آتا ہے اسی لئے شاید ایک شاعر نے یہ بات کہی تھی 95کے حصے میں قومی وسائل کا

 کر بات کی تھی  اور یہ غیر منصفانہ تقسیم کے بارے میں تھی 

 ایک شہنشاہ نے دولت کا سہارا لے کر 

 ہم غریبوں کی محبت کا اڑایا ہے مذاؼ

 

آج اقلیتی ممبراؿ اسمبلی نے احتجاج کیا تھا کہ اؿ کو وزیرالیٰ  کے خصوصی فنڈز سے حصہ نہیں 

نے اؿ کی حمایت میں بات کی تھی کہ وہ اؿ کو بہت اچھے لگتے ہیں صرػ ملتا۔ اس پر بھی سید حسن مرتضیٰ 

کے ساتھ ایک مسیحی بھی شہید ہوا تھا۔ میں صرػ یہی ایک وجہ نہیں سمجھتا  بلکہ   اءاس لئے کہ کربلا ہدا

دردی ہے۔ میں ہمیشہ اقلیتی ممبراؿ کے ساتھ اور اقلیتی 
م
 و ں  کے ساتھ اؿ سے بھی زیادہ ہ

ت

 

ئ ن 
قل

مجھے  ا

اس لئے کہ یہ پاکستانی شہری ہیں اور اس لئے   بادیوں کے ساتھ کھڑا رہتا ہوں اس لئے کہ یہ پاکستانی ہیںآ

۔ میں بھی انہی کی no discrimination, no disparityکہ آئین پاکستاؿ اؿ کو برابر کے حقوؼ دیتا ہے 

ایک پیسے کی بھی سکیم  طرح سے محروؾ ہوں کہ  میرے لئے بھی وزیرالیٰ  صاحب کے خصوصی فنڈز سے

منظور نہیں ہوئی ہے۔ جانے وہ کیسے لوگ تھے جن کو وزیرالیٰ  کے خصوصی فنڈ سے مراعات ملیں۔  میں 

 :اپنے بارے میں صرػ ایک ہی بات کہوں گا کہ 
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 آپ سے بلایا نہ گیا ہم سے آیا نہ گیا

 فاصلہ پیار میں دونوں سے گھٹایا نہ گیا

 

 محروؾ ہوں ۔  اب میں تھوڑی سی بات اپنے صی فنڈ سےاؿ خصوشاید اسی لئے میں بھی 

 ٹوبہ ٹیک سنگھ کے بارے میں کرنا چاہتا ہوں۔ 

جناب سپیکر!ٹوبہ ٹیک سنگھ ایک نہایت پسماندہ غریب لع  ہے، ایک دو بڑے زینداار ہیں،  

بد حاؽ ہے   جو خوشحاؽ ہیں باقی تماؾ آبادی وؿ ملک گئے ہوئے ہیںایک دو سرمایہ دار ہیں، کچھ لوگ بیر

 اس لئے وہاں پر تماؾ چھوٹے کاشتکار ہیں کوئی ایک ایکڑ،کوئی ڈیڑھ ایکڑ اور کوئی آدھ ایکڑ کا زینداار

ہے،وہاں پر  brackish areaآدھے مربع اور شاید کوئی اس سے آگے کچھ لوگ ہوں ۔ یہ  کوئی ،ہے

ویژؿ سے ہمیں پانی ملتا ہے وہ لوئر ا چب نہری پانی پہنچتا نہیں اور زیر زمین پانی کڑوا ہے  اور بھاگٹ سب ڈ

ٹیل کا ہیڈ ہےاور خانکی ہیڈ سے لے کر بھاگٹ کے درمیاؿ میں جتنے ہیڈ آتے ہیں وہ بھاگٹ کا پانی   سسٹم کی

کھاؽ کمیٹیوں کے  55وہاں پر نےچوری کرتے ہیں اور  اس بات کے کمشنر صاحب گواہ ہیں۔ میں 

ؿ کے ساتھ میٹنگ کروائی اور ایس ای صاحب نے یہ تسلیم کیا کہ چیئرمینوں   کی محکمہ انہار کے افسرا

 بھاگٹ کا پانی اوپر سے چوری ہوتا ہے۔ 

کا لع  ہے اور زیرزمین پانی کڑوا  brackish waterٹوبہ ٹیک سنگھ ایک تو  !جناب سپیکر 

 بھی شال  ہے میں کمایہ  کا کچھ حصہ08۔ٹیلوں تک پانی نہیں پہنچتا ہے اور میرے حلقہ پی پیاؿ کی ہے،

بھی جنوبی پنجاب کی  65،یونین کونسل65،یونین کونسل 61ہلاتتا ہے۔  یونین کونسل  Ravi beltجو

طرح محروؾ ہیں ۔ وہاں پر پرائمری سکوؽ ،سٹرکیں ہیں ، بجلی اور نہ ہی دیگر سہولتیں اؿ کو میسر ہیں اور 

 ٹیلوں تک بھی پانی نہیں پہنچتا۔

اس حوالے سے یہ بات کی تھی اور آپ یہ سن کر حیراؿ ہوں گے  جناب سپیکر!میں نے کئی بار 

 upgradationٹوبہ ٹیک سنگھ کی  DHQمیرے لئے جاری ہوئے تھے اؿ میں ایکdirectivesکہ جو

 کمایہ  میں میرے حلقہ  73ویٹرنری ہسپتاؽ کے لئے تھا جو کہ یونین کونسل directiveکا تھا ،ایک 

اور G.B151/تھااور گورنمنٹ گرلز پرائمری سکوؽ چک کے ساتھ ہے اس کے لئے 08۔پی پی

 upgradationکی sufficient buildings تھا اس میں directiveہائرسیکنڈری کے لئے بھی 
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 پرائمری تا مڈؽ اور گرلز پرائمری سکوؽ تا مڈؽ سٹینڈرڈ اور گرلز مڈؽG.B/323دو گاؤں کے لئے 

جاری  directivesکے لئے sufficient buildingsرڈ گاؤں پر ہائی سٹینڈ G.B110/سکوؽ  

 two percentجن کے  ہیںwater supply schemesہوئے تھے۔ اس کے علاوہ کچھ

community share  محکمہ کےaccount میں جمع ہیں۔ 

ر!یہ تماؾ  
 
 

پر کوئی کاؾ نہیں  directivesجاری  ہوئےلیکن  اؿ تماؾ  directivesجناب سی

کو بھی پہیے لگانے پڑتے ہوں گے جو آگے  directivesر ہوں کہ شاید اؿ ہوا ۔ میں یہ سمجھنے پر مجبو

 چلیں اور فائلوں سے نکل  کر آگے جائیں۔ 

جناب سپیکر!اس کے بعد میں کچھ نجکاری کے حوالے سے عرض کرنا چاہوں گا۔ میں ذہنی طور  

ی کرنا نہایت غلط ہے اور پر نجکاری کے خلاػ ہوں۔ ایسی نجکاری جو مناع  بخش ادارے ہوں اؿ کی نجکار

ملکی مفاد کے خلا ػ ہے۔اب ایک نجکاری بورڈ جو زمینوں کی نجکاری کے حوالے سے بنایا گیا ہے۔ اس کے 

طور پر نہری بنگلے جو ص نجکاری بورڈ کا چیئرمین بنایا گیا ہے اور خا "گنگا جل کرا کے پوتر کر کے"چیئرمین کو

الے کئے تھے  وہاں پر افسراؿ کے لئے دفتر بنائے اور اؿ کی میں محکمہ آبپاشی کے حو3101انگریز نے 

رجن میں ایس ڈی او،ضلعدار، رہائشی کالونیاں بنائیں

 

 
،تار بابواور دوسرے ملازمین اؿ کے ساتھ  اوورس

قطعہ اراضی بھی تھے تاکہ ساؽ بھر کے لئے اپنے جانوروں کےلئے چارہ بھی کات  کریں اور دانہ دنکا 

ؽ کریں تو اؿ گلوں ں کو بھی گورنمنٹ کے نجکاری بورڈ نے چنے ک کا بندوبست کردیا کے لئے بھی استعما

 ہے۔یہ ایسا نقصاؿ ہوگا آپ اس کا تصور بھی نہیں کرسکتے ۔

 ٹائم ختم ہو گیا۔،کرلیں  wind upجی،اب آپ :جناب ڈپٹی سپیکر

 گھنٹہ دیا ہے۔۔۔ کررہا ہوں اور ادھر آپ نے آدائ wind up:جناب سپیکر!میں میاں محمد رفیق

 جی،سب کو دس منٹ دے رہے ہیں۔:جناب ڈپٹی سپیکر

:جناب سپیکر!بالکل نہیں، دس منٹ نہیں تھے بلکہ  چیمہ صاحب نے آدائ گھنٹہ بات کی میاں محمد رفیق

ہے۔اؿ گلوں ں کی کل کو جب ضرورت پڑے گی  اور آپ کو پتا ہے کہ  انگریز نے کاشتکاروں کے لئے یہ 

تر بھی گلوں ں میں ہوں گے تو  ئے تھےاس لئے بنائے تھے کہ محکمہ آبپاشی کے افسراؿ  کے دفابنگلے کیوں بنا
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رموقع پر اؿ کی ضرورتیں پوری ہوں گی ۔ وہاں پر ایس ای ،ضلعدار ،

 

 
ہوگا اور اس کے ساتھ اب  اوورس

ں پر ایواؿ کے دفاتر بھی بننے ہیں اور اس کے ساتھ میں یہ چاہوں گا کہ یہا PIDA،آیا ہے PIDAجو 

 agricultureاگر زراعت کو ترقی دنی ہے اور اؿ میں محکمہ زراعت کے جو ،جائیںئےزراعت بنا

officersبنائی جائیں،اؿ کو وہاں پر رہنے کے لئے  ہیںگاجائیں، اؿ کی رہائش  ہیں اؿ کے دفتر بنائے

کبھی اؿ ضروریات کے کوآئندہ جب   ںہم لوگو ،بنائے جائیں research centresپابند کیا جائے اور

 لئے زمین کی ضرورت پڑے گی تو یہ زمینیں نہیں ملیں گی تو تب جا کر ہمیں اؿ کی کمی کا احساس ہوگا۔۔۔

 !۔۔۔رفیق صاحب پرویزاب آگےبہت شکریہ۔آپ کا ٹائم ختم ہوگیا ہے۔جی،:جناب ڈپٹی سپیکر

 ۔ محترمہ آمنہ افت  صاحبہ! ہیں موجود نہیں

 )نعرہ ہائے تحسین(سپیکر!شکریہ:جناب محترمہ آمنہ افت 

ؽ خالی ہوگیا تھا اور مجھے یہ  ر رہا تھا کہ ہاڈیسک بجانے پر سید حسن مرتضیٰ کا بھی شکریہ۔ رفتہ رفتہ پہلے تو 

نہیں ہوتی بلکہ بات چیت ہوتی  one to oneتقریر کرنی پڑے گی اور تقریر one to oneمجھے

 سے بات کرنے کا کچھ فائدہ بھی ہوگا۔  ہیں اس طریقےہے۔شکر ہے کہ چند احةب آگئے

 supplementaryہے اورsupplementary budgetجناب سپیکر!بات یہ ہے کہ یہ 

budget  کے لئے سنا ہم نے یہی ہے کہ یہ نہیں ہونا چاہئے اور پہلے سے کوئی منصوبہ بندی   ہونی چاہئے لیکن

 اس لئے  ہوتا رہے گاکہ ہم لوگ پہلے کرگزرتے ہمارے ہاں یہ ہمیشہ ہی ہوتا ہے  ، یہ ہوتا رہے گا اور یہ

ہیں اور سوچتے بعد میں ہیں۔ اگر ہم پہلے سوچ لیا کریں ،منصوبہ بندی کرلیا کریں تو میرا خیاؽ ہے کہ پھر 

بہتری آکتی۔ ہے اور اس کے بعد جتنے شعبوں میں ہم نے اخراجات کرنے ہیں اؿ کی ضروریات کیا 

ی کے ساتھ پھر بجٹ بھی ہوگا اور پھر اسی مناسبت سے پیسے بھی ہیں؟اس کی مناسبت سے منصوبہ بند

 رکھے جائیں گے۔ 

جناب سپیکر!آپ کی توجہ چاہئے ۔ میں ادھر دیکھ کر تو بات نہیں کرتی اور ادھر دیکھتی ہوں۔  

میں یہ چاہتی ہوں کہ بہت سے عوال  ایسے ہیں جن پر ہم نے بعد میں سوچا۔ ابھی گزشتہ دومہینوں سے 

کے لوگوں کے لئے اپنی تقریر میں بھی احتجاج کیا  University of Health Sciencesنے میں
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اور میں نے انہیں یہ پیپر بھی پیش کیااور میں بارہا اس پر بات کرتی رہی آخر کار آج ایک وزیر کو استعفیٰ 

 دیتے ہوئے  اور ہاتھ جوڑ کر یہ بات کرنی پڑی۔

میں نے جب  ،وں میں ایک اور پیپر نکل آیا ہےاسی طریقے سے میرے پیپر :جناب سپیکر

دیکھا تو میں نے پھر کوشش کی ہے اور اسی طرح کی ایک ہوئےایک وزیر کو روتے ہوئے اور استعفیٰ دیتے 

افراد کو 835درخواست اور بھی ہے ۔ جب چنیوٹ  کونیا لع  بنانے پر جو نیا دفتر شروع کیا گیا تھااس میں 

 ے بعد نکاؽ دیا گیا اور وہ بھی ماؽ روڈ پر سراپا احتجاج ہیںبھرتی کیا گیا تھا جن کو 
ت

 

ئ
 
ہ
م

 دو 

 

وہ بھی  رو رہے ہیں ،فقظ

 اور شدید پریشانی کا شکار ہیں ۔ 

جناب سپیکر!جب کسی انساؿ کو نوکری ملتی ہے تو اس کے لئے وہ تنی  سردھڑ کی بازی لگاتا  

کرتا ہے،کس طریقے سے وہ اپنے جوتے   پیسے خرچ کتنےتنی  سفارشیں کرواتا ہےاور آنے جانے پر،ہے

چٹخاتا ہے ،سٹرکوں پر دوڑتا ہے اور اس کے بعد وہ اپنے بہت سارےپہلے سے کرنے والے  کاؾ جن سے 

کو پہلے روٹی روزی میسر ہوتی ہے اؿ کو روک کر وہ گھر والوں کو ایک خوشخبری دیتا ہے کہ اب ہمارے  س ا

بچے بھی سکھ کا سانس لیتے ہیں کہ ہمیں ایک مستقل روزگار کا  گھرکا روزگار شروع ہوچکا ہے اور اس کے

لوگوں کو یہ کہہ کر نکاؽ دیا 530اس وقت اس گھرانے پر تنی  امتمت ٹوٹی ہو گی  جب  ۔ذریعہ ل  گیا ہے

قوؾ کے مستقبل کا سواؽ   یگیا کہ اب تمہاری ضرورت نہیں ہے۔ یہ ایک گھر کا سواؽ نہیں ہے یہ پور

ائئی ساؽ پرانی وہ بات بھی یاد کروانا چاہوں گی  جب اڑساتھ  میں آپ کو آج سے  ہے۔ اس کے ساتھ

 س ہاؤس حمت فرمائی تھی اور میرے پوائنٹ آػ آرڈر  پر آپ نے ایک کمیٹی بنا دی تھی اور ازآپ نے 

کے لئے آپ ہی نے آگے بڑھ چڑھ کر فیصلہ کیاتھا۔ مجھے وں کے چھ گریڈ  تک کے  ملازمین کے کوارٹر

ئی افسوس سے کہنا پڑ رہا ہے کہ اب اسمبلیوں کا وقت زیادہ گزر گیا ہے  اور تھوڑا باقی رہ گیاہے لیکن آج انتہا

پر کھڑے ہوئے ہیں۔ اگر اس چھت کے نیچے کاؾ کرنے والے ملازمین کو ہی ہم آسرا pointبھی ہم اسی 

ہم تو اس  ؟ب  کے لئے کیاکرنا ہےپھر ہم نے پورے پنجا ،نہ مہیا کر سکے تو پھر ہمارے  یہ دعوے بےکار ہیں

 چھت کو ہی چھت مہیا نہیں کر سکے۔ 

ہیں یہ میں ابھی آپ کی ذرر کرتی ہوں اور اس کے applicationsجناب والا!میرے پاس دو  

میں  یہ بات بھی لانا چاہتی ہوں کہ جب بجٹ میں پچاس فیصد تنخواہیں  noticeساتھ ساتھ میں آپ کے
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 تو لوگ بہت خوش ہوئے لیکن اس کے ساتھ ایک ہلو  ہم پھر بھوؽ رہے ہیں بڑائنے کی بات کی  گئی

میں اضافہ صرػ پندرہ سے بیس فیصد کیا گیا ہے۔دستور یہ رہا ہے کہ جتنا تنخواہوں میں  pensionکہ

دار  میں بھی اضافہ کیا جاتا تھا  کیونکہ مہنگائی کا  جو تناسب ایک تنخواہ pensionاضافہ ہوتا تھا اسی شرح سے

لینے والے کے لئے بھی ہے ۔ کہیں ایسا نہ ہو کہ پھر ایک  pensionملازؾ کے لئے ہے وہی تناسب  ایک

ضمنی بجٹ  آئے اور کچھ عرصے بعد ہمیں اس ز ک کا احساس ہو جب چند بوڑھے اور بزرگ خودکشیاں کر 

ہےکہ دشا کے لئے ایک میں بھی اضافہ ہونا چاہئے تھا۔میری استدعا یہ  pensionsلیں کہ نہیں، اؿ کی

کر  لیں تو  بہتر ہے ۔ اسی طریقے سے آج  ہم نے  planningمزید کسی سانحہ سے بچنے کے لئے ہم پہلے سے

 وہ باہر سیڑھیوں ،نے صبح ہی صبح احتجاج کیاminoritiesاس کا عملی مظاہر ہ دیکھا جب

 کیا گیا تھا کیونکہ اس پر سوچا ہی نہیں گیا تھا۔  وہ پر بیٹھے تھے کیونکہ اؿ کافنڈ کم کر دیا گیا تھا اور اس لئے ایسا 

تو اؿ کی قسمت اچھی تھی کہ  سی ایم صاحب موجود  تھے اور انہوں نے اس ز ک کو منطور کر لیا ۔ چلئے !اؿ  

ی   دے کر

عف

 

سئ

 University of Healthکے  تو دکھ ختم ہو گئے ، اؿ کا مطالبہ منظور ہو گیا ۔ ایک وزیر ا

Sciences بچوں اور لوگوں  کو انصاػ دلانے میں کامیاب ہو گیا  لیکن اؿ خواتین کا کیا قصور ہے جو کے 

سے بھی زیادہ بد سلوکی ہو رہی minoritiesجن کے ساتھ  ،آج اتنے عرصے سے اس اسمبلی میں بیٹھی ہیں

ہم مردوں سے میں سمجھتی ہوں کہ ہمیں بھی اقلیت سمجھ لیا گیا ہے حالانکہ آبادی کے تناسب میں  ۔ہے

ہو گااور پھر failureنہیں ملے تو میں سمجھتی   ہوں کہ یہ بھی بہت بڑا rightsہمیں اگر ہمارے  ،زیادہ ہیں

وہی ہو گا کہ کچھ عرصے بعد سوچا جائے گا  اور کچھ عرصے بعد خیاؽ آئے گا کہ او  ہو !یہ تو ہونا چاہئے تھا پھر 

ہو گا اس کےبعد ہا  جائے گا کہ ہاں!اس کو بھی شال  کر  لیتے تو بہتر کوئی احتجاج ہو گا ، کوئی بہت بڑا اقلابب 

 کرتے آ رہے ہیں۔ sufferتھا ۔  یہی  وہ تماؾ خامیاں ہیں جس کی وجہ سے ہم آج تک 

پر issues۔  خواتین کے ہیں جناب سپیکر!مجھے دو منٹ اور دے دیجئے آپ نے سب کو دئیے 

بھی رہ گیا لیکن میں اپنی ایک نظم آپ کی ذرر کرنا law and orderجتنی بھی بات کی جائے وہ کم ہے ،

ماں ، بہن اور بیٹی جو گھر کو چلاتی ہے ،جو گھر کا اہم مرکز ہے اس   پرخواتین کے لئے خاص طور ،چاہوں گی

 کی ذرر ہے: س ہاؤس ػ سے یہ نظم اکی طر
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 تم چاہتی ہو میری جاؿ ِ جاں 

   میں ظلم سہوں اور بولوں نہ

 ستک دے دروازے پر کوئی د 

 آواز سنوں اور کھولوں نہ

 جس شہر میں نفرت ہی نفرت

 جس شہر میں قحط ہی قحط 

 جس شہر میں فاقے ہی فاقے

 اور روزگار نظر نہ آتا ہو 

 جس شہر میں نفرت ہی نفرت  

 اور پیار نظر نہ آتا ہو 

 اس شہر کی گلیوں میں گھوموں

 اور ماؤں کے آنسو پونچھوں نہ 

 میری جاؿِ جاں تم چاہتی ہو

 جس شجر پر دھوپ کی چادر ہو

 اور  چاروں سمت ہو لو چلتی

 میں دیکھ شکاری آنکھوں سے

 وہاں اڑُنے کو پَر تولوں نہ 

 جہاں دگیر، مسجد، کلیسا کا احتراؾ کوئی نہ کرتا ہو

 

بھی سراپا احتجاج ہے اور غیر مذاہب  لوگو ں  minority،جناب والا!آج ہم کیا دیکھ رہے ہیں

 ں کی عبادت گاہیں بھی محفوظ نہیں ہیں۔ اقلیتو کی،

 جہاں دگیر، مسجد، کلیسا کا احتراؾ کوئی نہ کرتا ہو

 اس بستی کے مرانانوں کو کہتے ہو کہ وحشی بولو نہ 

 بہت شکریہ                    
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 موجود نہیں ہیں۔ جناب جوئیل  !۔۔۔بہت شکریہ ۔جی ، رانا آصف محمود صاحب سپیکر:ڈپٹی جناب 

، محترمہ نسیم ناصر خواجہ !۔۔۔موجود  نہیں ہیں،محترمہ دشیجہ عمر صاحبہ !۔۔۔عامر سہوترا صاحب

موجود نہیں ہیں، محترمہ ثمینہ  !۔۔۔موجود نہیں ہیں، محترمہ نفیسہ صائمہ ھر  صاحبہ !۔۔۔صاحبہ

 خاورحیات صاحبہ تیار ی کر رہی ہیں۔

 مہربانی ، آپ میرا ناؾ کل پر رکھ لیں۔  جناب سپیکر !آپ کی بڑی محترمہ ثمینہ خاور حیات:

  جی ، جناب ڈپٹی سپیکر:
م ہ
ل

موجود نہیں ہیں ۔ چودھری اسلم مڈھیانہ  !۔۔۔صاحب یانجینئر شہزاد ا

 نہیں ہیں ، رانا محمد ارشد صاحب!موجود  !۔۔۔صاحب

 جناب سپیکر !جو ممبراؿ موجود   نہیں ہیں اؿ کا ٹائم مجھے دے دیں۔ میاں محمد رفیق:

 رانا محمد ارشد!  ،آپ تشریف رکھیں۔ جی ڈپٹی سپیکر: جناب

)رانا محمد ارشد(:جناب سپیکر!آج اللہ کی رحمت سے ہماری حکومت پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

کرنے کا موقع ملا ۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ general discussionاس پر ممبراؿ کو اورکا تیسرا بجٹ پیش ہوا

 revisedروپے  کا جو  ۔ارب314 رائے  کا اہارر کیا ۔ جس طرح پچھلے ساؽآج ممبراؿ نے اپنی اپنی

budget ڈولپمنٹ  کے لئے رکھا گیا۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ ب  روپے۔ار391تھا اس میں اضافہ کر کے

کروڑ عواؾ کے 7اور  اؿ کا خواب کہ  visionموجودہ ممبراؿ کی دؿ رات کی محنت ،خادؾ اعلی   پنجاب کا 

کو جس طرح عواؾ نے ہمارے اوپر اعتماد  5555فروری ۔35 حفظ  کرنا ہماری ذمہ داری ہے کیونکہ حقوؼ کا

کیا اور جس طرح نو سالہ آمریت کا خاتمہ ہوا ۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ جو ممبراؿ  یہاں پر تشریف  رکھتے ہیں 

حال  ہیں لیکن میں یہ گزارش کے عواؾ کی ترجمانی کرتے ہیں  ہمارے  لئے بڑی اہمیت کے  اپنے اپنے حلقہ

کروں گا کہ ہمیں ہر ز ک سے بالاتر ہو کر یہ سوچ رکھنی چاہئے کہ ملک ہمار ا ہے، اس ملک کی بہتر ی کے 

اس ملک کے استحکاؾ کے لئے ہمیں قائد اعظم محمد علی جنا ح اور علامہ اقباؽ کے افکار کی ترویج کرنے  ،لئے

تعالی   نے ہمارے کندھوں پر رکھی ہیں   وہ ہم کس طرح ، تنی  دیانت  کے ساتھ ساتھ وہ ذمہ داریاں جو اللہ

 داری کے ساتھ نبھا رہے ہیں اور کس حد تک اؿ فرائض کی ادائیگی میں ہم اپنی 

ذمہ داری نبھا رہے ہیں ۔بے شک میرے قائد حزب اختلاػ جس طرح اپنی رائے دے رہے ہیں یہ اؿ 
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آج کی اپنی اس تقریر میں خادؾ اعلی   پنجاب میاں محمد شہباز شریف  لیکن میں چاہئےکا ق  ہے، اؿ کو دنی 

 ۔اس  اجلاس میں تشریف لائے ہیں regularکو خراج تحسین پیش کرتا ہوں جو  پچھلی روایت سے ہٹ کر 

ہو رہی ہے  discussionبلند ہوا ہے اور اؿ کی موجودگی میں جو moralاؿ کے آنے کی وجہ سے   ممبراؿ کا 

 فیصد عملدرآمد ہونے  کے لئے جس طرح انہوں نے یقین دہانی کرائی ہے میں یہ سمجھتا ہوں کہ اس پر سو

یہ ضروری عمل تھا اور  آج اس بجٹ میں جس طرح خصوصی طور پر میں یہ گزارش کروں گا کہ یہ ملک 

کو  TEVTAکرنے کے لئے  promoteٹیکنیکل ایجوکیشن کو۔ہمارا غریب اور متوسط ملک ہے

independent authority بنا دیا گیا ہے اورTEVTA پورے پنجاب کے اندر چھوٹے چھوٹے کورسز

 ،نو  ماہ ،چھ ماہ ،ہکو تین ما سکھوؽ کر جو ہمارا متوسط طبقہ کا نوجواؿ ہے ا institutesکروا کے چھوٹے چھوٹے

وہ ہمارا اس  ہے کورس کروا کر ٹیکنیکل ایجوکیشن  سے جس طرح مستفید کر رہا ایک ساؽ اور تین ساؽ کا

 اور میں سمجھتا ہوں کہ وہ خالصتاً پاکستاؿ کی سالمیت ۔ساؽ کا بجٹ جو ٹیکنیکل ایجوکیشن کے لئے رکھا گیا ہے

 ایجوکیشن  سے مستفید ہو رہا ہے وہی ہماری ٹیکنیکلجوملک  آج ہمارا نوجواؿ  ۔استحکاؾ کے لئے  کاؾ آئے گا

 یہ سمجھتا ہوں کہ جس طرح تعلیم کو بڑائنے کے لئے وزیر اعلی   آنے و الی کل کی ترقی  کا سبب بنے گا ۔ میں

 ۔پر عملدرآمد کرنے کے لئے پچھلے ساؽ ۔۔ visionپنجاب نے اپنی 

 کا وقت ایک گھنٹہ بڑائیا جاتا ہے۔  ہاؤسجناب ڈپٹی سپیکر:

ر کا افتتا68سو42)رانا محمد ارشد(:پچھلے ساؽپارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

 

 
 
ح کیا کیونکہ کمپیوٹر ل

میں  رہنے والا  ایک طالب لم  نہیں سوچ سکتا  تھا کہ ہمارے سکوؽ میں کمپیوٹر آئے rural areaدور دراز 

کرسکیں گے  لیکن ہماری حکومت role playہم کمپیوٹر کی تعلیم سے مستفید ہو کرملک کی ترقی میں  اورگا

ہےکہ ہم مڈؽ سکولوں میں visionساؽ ہمارا  نے ہر ہائی سکوؽ میں کمپیوٹر لیب بنائی اور جس طرح اس

ہزار سے زائد 14بھی وہ کمپیوٹر لیب بنائیں  گے۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ جس طرح حکومت پنجاب نے 

ایجوکیٹر کی بھرتی کی اور اس طرح میرٹ  پر بھرتی کی تاکہ یہ اساتذہ میرٹ  پر آئیں گے تو بچوں کو اچھے 

 گے۔ یہ وہ روایات ہیں جو بہت پہلے ہونی   کروا سکیںdeliverطریقے سے تعلیم 

 

 
م

تھیں لیکن اس میں  چاہ

ساؽ مختلف چار جرنیل آئے ہیں اگر وہ نہ  آتے تو 14سالہ آزادی میں جو 05مشکلات آتی رہیں ۔ پاکستاؿ کی

 سے کہیں اوپر ہوتا کیونکہ جب بھی ملک ترقی کی طرػ جاتا ہے تو یہ رکاوٹیں آ کر سیاسی آج پاکستاؿ چائنا
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ہیں۔ سیاسی لوگوں کو جو عواؾ کی نمائندگی کرتے ہیں اؿ کو مختلف بہانے بنا کر  کارکنوں کو بلیک میل کرتی

ایجنسیز کے ذریعے اؿ پر دد د کیا جاتا ہے کوئی بھی خوشی سے کسی جرنیل کا ساتھ نہیں دیتا لیکن اب یہ 

تھا اور اس  پاکستاؿ کو بنانے کے لئے لاکھوں کیونکہ یہ پاکستاؿ اسلاؾ کے ناؾ پر بنا  چاہئےروایت ختم ہونی 

قربانیاں دینا پڑیں۔ اس وقت   کوئی بندوؼ تھی اور نہ ہی کوئی فوجی جرنیل تھا جو پاکستاؿ کو آزادی دلاتا۔ یہ 

جو بھی حالات اواا ہو چکے ہیں   ،جو  آج کے احساسات ہیں ،جو آج کے جذبات ہیں اس پاکستاؿ کی عواؾ کے

ش ہے یا  سوئی گیس کی بندش ہے لیکن کم ازکم پاکستاؿ کی عواؾ کو اپنی تقدیر خود بنانے کی وہ بجلی کی بند

ہالبروک  جو امریکہ کانمائندہ ہے اس نے   چند دؿ پہلے ایک بیاؿ دیا ہے کہ ایراؿ کے ۔چاہئےآزادی ہونی 

 پاکستاؿ کی عواؾ کا فیصلہ ۔ نہیں ، یہچاہئےساتھ پاکستانی حکومت کو سوئی گیس کے فیصلے پر نظر ثانی کرنی  

ہے، پاکستاؿ کی عواؾ بہتر سمجھتی ہے کہ اس  کو کس ملک کے ساتھ تعلقات رکھنے ہیں اور اس ملک سے کیا 

یہاں پر  اور چاہئےلینا ہے ۔ ایراؿ ہمارا مسلماؿ ملک ہے اور پاکستاؿ کی ضرورت ہے کہ سوئی گیس ہونی 

ر نہیں ہے تو  مختلف لوگ اس کے ذمہ دار ہیں اگر دس ساؽ پہلے بجلی ہونی چاہئے ۔ بجلی جو آج ملک کے اند

آج ملک کی انڈسٹری بند نہ  اوریا بارہ ساؽ پہلے اس کے اوپر کاؾ ہوتا تو آج یہ ملک کے حالات نہ ہوتے

جو بے روز گاری ہے یہ  ،سے نکل کر سڑکوں  پر نہ  آتے ۔ آج جو مہنگائی ہے  ںآج عواؾ فیکٹر یو اور ہوتی

میں اواا نہیں ہوئی ۔ ا  س کے بہت سے عوال  ذمہ دار ہیں لیکن آج ہم سب کے لئے لمحہ فکریہ  ایک دؿ

 اور بیرونی طاقتوں کا ڈٹ  کر مقابلہ کرنا ہے،ہے ۔ ہم سب نے ل  کر پا کستا ؿ کے اندر استحکاؾ لانا ہے

ہے کیونکہ visionجو  دہشت گردی کا ڈٹ  کا مقابلہ کرنا ہے۔ میں آپ کی وساطت سے حکومت پنجاب کا

جو دؿ رات عواؾ کی فلاح و بہبود کے لئے اپنی جانوں کی قربانی اور ذررانہ پیش کر رہی Police Forcesیہ 

کیا گیا ہے تو میں یہ سمجھتا ہوں کہ حکومت نے اپنی ذمہ داری پوری  ۔ارب49بجٹ بڑائکر کاہیں اگر اؿ 

اور ری کرتے ہوئے عواؾ کو انصاػ مہیا کرنا چاہئےاب عدیہ  اور پولیس کو بھی اپنی ذمہ داری پو کی ہے ۔

ہم سمجھتے ہیں پولیس کی تنخواہیں ڈبل اس لئے کی تھیں کہ وہ عواؾ کی  بہتر طریقہ سے دشمت کریں گے اور 

اس میں بالکل پیشرفت ہوئی ہے لیکن بہت سی تبدیلیا ں ، بہت سا کاؾ کرنے  کی ابھی ضرورت ہے۔ میں یہ 

ؿ کے اندر جیسے بھی حالات ہیں زراعت  پاکستا ؿ کی ریڑھ کی ی ی ہے۔ وزیراعلی   سمجھتا ہوں کہ  پاکستا

بڑائئے ہیں  ابھی پاکستاؿ کے اندر جو  پانی کی کمی محسوس کی  fundsپنجاب نے زراعت کی ترقی کے لئے جو
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  ار ات مرتب ہو رہے ہیں ۔ ارسامیں بھی پنجاب  کے ساتھبُرےپنجاب پر  بہت  اس کےجا رہی ہے

اس مسئلے  کو حل نہ کیا گیا  ،میں سمجھتا ہوں کہ اگر پنجاب میں پانی کی  کمی کو پورا نہ کیا گیا ۔انصاػ نہیں ہو  رہا

پنجاب میں پانی کی کمی کے جو ار ات ہیں  وہ زراعت پر پڑیں گے  تو اس کی سزا پورا ملک بھگتے گا اس تو پھر 

کی افادیت کو محسوس کرتے  Tourismپنجاب نے  لئے میں یہ گزارش کروں گا کہ اگر آج  حکومت

کروڑ کے قریب  بجٹ رکھا گیا تھا لیکن اس ساؽ خادؾ الیٰ  پنجاب نے  اور اؿ کی 17ہوئے  پچھلے  ساؽ جو 

 کرنے کے لئے promoteکو  Tourismکروڑ روپے  جو 67اربایک  ٹیم اس کو

 

ہیں  میں اس  دی 

نے ہمارے ملک پاکستاؿ کو بہت خوورترتی دی ہے  لیکن  ں۔ اللہ تعالیٰپر بھی وزیر الیٰ  کا شکریہ ادا کرتا ہو

کرنا ہے۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ جس طرح ہم نے facilitateہمیں عواؾ کو مفاد پہنچانے کے لئے  عواؾ کو 

کو بھی  اپنا فرض ادا کرنا ہوگا  judiciaryبڑائئی ہیں  تو اب double triple timeعدیہ  کی  تنخواہیں 

اؿ کو   ،دی جا رہی ہیں  وہ پاکستاؿ کی عواؾ کے ٹیکسوں سے آئے ہوئے پیسے ہیں نکہ وہ تنخواہیں جو اؿ کوکیو

ہ ہے اس کو اس کا ق  جو بیگنا  چاہئےاؿ کو بھی عدالتوں میں بیٹھ کر وہ انصاػ دینا  ،چاہئےبھی انصاػ کرنا 

 ۔چاہئےجو گنہگار ہے اس کو اس کی سزا ملنی اورچاہئےملنا 

 جناب سپیکر!آج پاکستاؿ کے اندر جو بے روز گاری بڑھتی جا رہی ہے  اس کی بھی ہمیں      

۔ وزیر الیٰ  پنجاب نے جس طرح غریب اور مستحق لوگوں  کے دکھ درد کو  چاہئےمنصوبہ بندی کرنی 

 سے زائد  تماؾ تحصیل اور ڈسٹرکٹ ہسپتالوں میں  مفت ادویات دینے کا ۔ارب6محسوس کرتے ہوئے  

فیصلہ کیا ہے  یہ قابل تحسین ہے ۔ میں سمجھتا ہوں کہ پنجاب کی عواؾ کے لئے  جو مستحق اور غریب ہے اور 

ہو رہا ہے  لیکن میں محسوس کرتا ہوں  کہ جو operation freeکا مریض ہے اس کا Dialysisاگر 

liver میری یہ گزارش ہے  اور  چاہئےجو دؽ کے مریض ہیں  اؿ کا بھی مفت علاج ہونا  ،کے مریض ہیں

تاکہ ہم  چاہئےسمیت  تماؾ تعلیم کو مفت کرنا technical educationکہ ہمیں پہلی کلاس سے لے کر 

کر سکیں  جن کے اندر ملک کی دشمت کرنے کا جذبہ  اور شوؼ ہے ۔ میں facilitateاؿ نوجوانوں کو 

کا بھی شکریہ ادا کرتا ہوں جنہوں  ؿاآپ کا مشکور ہوں  کہ آپ نے مجھے وقت دیا اور میں تماؾ  معزز ممبر

کرنے کی  اجازت role playنے اؿ تقاریر میں حصہ لیا ۔ یہ ایک بڑا اچھا ماحوؽ ہے  اور ہر ممبر کو اپنا اپنا 

 ۔ مہربانی۔ چاہئےہونی 
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۔جناب موجود نہیں ہیں!۔۔۔بہت شکریہ۔ خادی جاوید اصغر گھراؽ صاحبجناب ڈپٹی سپیکر:

موجود نہیں  !۔۔۔جناب مہدی عباس صاحب ۔موجود نہیں ہیں !۔۔۔حبعبدالوحید چودھری صا

ر قمرالاسلاؾ صاحب۔ہیں

 

 

 

 

 

 ہیں، موجود نہیں !۔۔۔موجود نہیں ، خواجہ محمد اسلاؾ صاحب !۔۔۔ان

 علی اصغر منڈا صاحب! چودھری 

 بجٹ جناب سپیکر!میں اپنی ۔شکریہ۔ الرحیمبسم اللہ الرحمٰنچودھری علی اصغر  منڈا )ایڈووکیٹ(: 

بیاؿ کرنا چاہتا تھا  لیکن وقت کی قلت اور ایک problemsکچھ  تقریر کے موقع پر اپنے حلقہ نیابت  کے

نے  طے کیا تھا  اس کو ملحوظ خاطر رکھتے ہوئے  میں اپنے حلقہ  کی عواؾ کی جو Chairاصولی  پیمانہ جناب کی 

جو چند   ،تو اپنے حلقہ کی عواؾ  کی جو آواز ہے  پر نہیں کر سکا تھا ۔ میں سب سے پہلےfloorبات تھی  وہ اس 

problems ہیں  اؿ کے بارے میں گوش گزار کرنا چاہتا ہوں۔  اس کے بعد ضمنی بجٹ پر بات کروں

گا۔ سب سے پہلے  میں گزارش کروں گا کہ میرے حلقہ میں ایک  علاقہ ہے ونڈالہ دیاؽ شاہ جو کہ لاہور 

ہے  لیکن اس وقت وہ rural areaکہنے کو تو وہ ایک  ،یک آبادی ہےہ سے ملحقہ ارکے بالکل ساتھ شاہد

urban area میںconvert ہو چکا ہے۔ میں نے پچھلے ساؽ بھی بجٹ تقریر کے موقع پر  یہ گزارش کی

لاہور کے ،تھی کہ ونڈالہ  دیاؽ شاہ  ڈائکہ نظاؾ پورہ کا علاقہ جو ہے  یہ بالکل لاہور کی بغل  میں واقع ہے

تھ ہے  لیکن یہ بنیادی سہولتوں سے بالکل  محروؾ ہے۔ وہاں پر   نکاسی آب کا کوئی باقاعدہ سسٹم ہے  بالکل سا

اگر کسی  کہ  میں نے پچھلی بجٹ تقریر میں بھی گزارش کی تھیکے لئے وہاں پر پانی ہے۔ اور نہ ہی پینے

 ہو تو میں دعوت دیتا دوست نے یا میڈیا کے میرے ساتھیوں نے غربت کی لکیر سے نیچے زندگی دیکھنی

ہوں کہ آپ میرے حلقہ کے علاقہ ونڈالہ دیاؽ شاہ اور ڈائکہ نظاؾ پورہ آئیں جہاں ملت ٹریکٹر فیکٹری 

ہیں کہ گلی کی ایک  adjacentاس حد تک ،آبادیاں ہیں adjacentیہ بالکل شاہدرہ کے ساتھ  ـواقع ہے 

کا سہارا لیتے ہوئے floorمیں اسمبلی   ـ واقع ہیں سائیڈ لاہور میں اور دوسری سائیڈ کے گھر شیخوپورہ میں

جناب کی وساطت سے محکمہ پبلک یلتھ اور حکومت پنجاب سے یہ گزارش کروں گا کہ وہاں خاص طور پر 

کیا جائے تاکہ وہاں کی مظلوؾ عواؾ کو کم از کم صاػ پانی تو ل   launchواٹر سپلائی کا سسٹم فوری طور پر 

  ـکے لئے میں بھر پور مطالبہ کرتا ہوں  Water Supply Schemeلہذا وہاں پرـجائے 
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ہے اور  BHUدو یونین کونسلوں میں صرػ ایک  اؿ  اور جناب سپیکر!وہاں گنجاؿ آبادی ہے 

اگر اب مردؾ شماری کرائی جائے تو اس وقت اؿ  دونوں یونین کونسلوں کی آبادی ڈیڑھ لاکھ سے کم نہیں 

وہاں لاہور کے مضافات ہیں اور وہاں بہت تیزی سے  ،ہے newly developed areaچونکہ وہ ۔ہو گی

میری گزارش ہے کہ یا تو  ـمیں بھی صرػ ایک ڈاکٹر ہے  BHUآبادی بڑھ رہی ہے لیکن وہاں اس ایک 

کو  BHUکیا جائے یا اس موجودہ  launchبنانے کا منصوبہ  BHUمیں فوری طور پر   ایک   شاہونڈالہ دیاؽ 

upgrade فوری طور پر اسے کر کےRural Health Centre وہاں اس کے لئے ڈنگنگ  ،کا درجہ دیا جائے

 ۔تعمیر کی جائے  اور پیرا میڈیکل سٹاػ تعینات کر کے دکھی عواؾ کو ایک سہولت دی جائے

 revenuesجناب سپیکر!میں یہ بھی عرض کروں گا کہ ونڈالہ دیاؽ شاہ کے علاقے میں دو  

estate اؿ دونوں ۔ دیاؽ شاہ اور ایک موع  ھدوو ہےایک ونڈالہ ،ہیںrevenues estates  کی

adjacent boundary line  قبضہ گروپ اور  ایکڑ سے زیادہ رقبہ ہے  40تقریت کا پر وفاقی محکمہ اوقاػ

کمیٹی  ایک  کی Houseمیں اس موقع پر مطالبہ کروں گا کہ اس  ۔روزانہ کی بنیاد پر اس پر قبضہ کر رہے ہیں

وہ پبلک پراپرٹی ہے ، وہ حکومت پاکستاؿ اور پاکستانی عواؾ کا سرمایہ  ۔اس معاملے کو دیکھےجو   دی جائے بنا

اسے قبضہ گروپوں سے واگزار کرایا جائے اور پبلک کے بھر پور مطالبے کے پیش  ،ہماری جائیداد ہے ،ہے

 لئے وفاقی حکومتہمیں اس کے  ـنظر پبلک کی سہولت کے لئے ایک پبلک پارک بنایا جائے 

تاکہ وہ قیمتی رقبہ قبضہ گروپوں سے بچا کر وہاں مفاد چاہئےکرنا  reference moveسے رجوع کر کے ایک  

  ۔عامہ کے پیش نظر بہترن  پبلک پارک تعمیر کیا جائے

جناب سپیکر!جناب وزیر الیٰ  پنجاب نے عوامی مفاد کے پیش نظر لع  شیخوپورہ ، ننکانہ اور فیصل  

ہور ڑاانوالہ شرپورر روڈ کا لاروپے کی مالیت کا  ۔ارب2کے عواؾ کے بھر پور مطالبے پر  تقریت آباد 

project میں اپنے صوبہ کے وزیر الیٰ  پنجاب کا دؽ  ـکلومیٹر ہے 32اس روڈ کی لمبائی تقریت  ،شروع کیا ہے

ہوں لیکن اس موقع پر ایک گزارش  کی اتھاہ گہرائیوں سے شکریہ ادا کرتا ہوں اور مبارکباد بھی پیش کرتا

 70کلو میٹر زیر تعمیر ہے اس کا تقریت  32کروں گا کہ فیض پور انٹر چینج سے لے کر منڈی فیض آباد تک جو 

 dualفیصل آباد سے لے کر ڑاانوالہ تک ، ڑاانوالہ سے لے کر مانگٹانوالہ تک  ـفیصد کاؾ مکمل ہو چکا ہے 

carriage درمیاؿ کا جو  ـمکمل ہو چکی ہےremaining portion ہے ، جوmissing portion  ہے اس کی
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میں جناب کی وساطت سے حکومت پنجاب سے بھر پور گزارش کرتا  ـکلومیٹر ہے  15سے  14لمبائی تقریت 

وہ منصوبہ تب ہی منصوبہ ہو گا اس کا صحیح فائدہ اؿ  ،کی افادیت تب ہی مکمل ہو گی projectہوں کہ اس 

 ہے اور dual carriageعواؾ کو تب ہی ہو گا ، یہ بین الالاععی سڑک ہے ، یہ الاعع کی 

فیصل  ،مکمل کر لیا جائے تو یہ  ننکانہ  missing portionکو اس بجٹ میں شال  کر کے وہ  projectاگر اس  

وزیرالیٰ  میں  دوبارہ اپنے  ۔بہتر سہولت ہو گی ایک ڈیرہ غازی  کے لوگوں کے لئے اوریہ     جھنگ ،آباد

پنجاب، حکومت پنجاب ، پلا ڈو اینڈ ڈولپمنٹ  اور فنانس ڈیپارٹمنٹ کا دؽ کی اتھاہ گہرائیوں سے مشکور 

 ۔ہوں گا

کے عواؾ کی ترجمانی کے لئے یہاں پر کھڑا ہوں لہذا میں  جناب سپیکر!میں اس وقت اپنے حلقہ

اجازت فرمائیں گے تو میں عوامی مفاد اگر آپ  ـجناب کی اجازت سے دو چار منٹ مزید بھی لینا چاہوں گا

شرپورر تحصیل گزشتہ چھ ساؽ سے اپنا   ـاور عوامی مطالبے کے پیش نظر چند اور گزارشات بھی کروں گا

میں نے بار  ـلیکن چھ ساؽ گزرنے کے باوجود ابھی تک وہاں تحصیل کمپلیکس نہیں بنایا گیا  کاؾ کر رہی ہے

 ۔کا سہارا لیتے ہوئے forumمیں پھر آپ کی وساطت سے اس  ،بار اپنی حکومت سے گزارش بھی کی ہے

 ۔شیم  ،شیمحزب اختلاػ:ممبراؿ  معزز 

اس میں گزشتہ پانچ ساؽ بھی  ـیہ شیم والی بات نہیں ہے علی اصغر منڈا)ایڈووکیٹ(: چودھری 

کیا جائے اور  میں گزارش کروں گا کہ تحصیل کمپلیکس کا جو منصوبہ ہے اسے فوری طور پر شروع ـشال  ہیں 

چونکہ  ـشرپورر میں تحصیل کمپلیکس تعمیر کیا جائے تاکہ لوگ تحصیل سے صحیح طور پر مستفید ہو سکیں

شرپورر تحصیل ہیڈ کوارٹر ہے وہاں پر وزیر الیٰ  پنجاب نے بہت سارے اچھے منصوبے شروع کروائے ہیں 

میں آپ کی وساطت  ـکا ہے  Sports Gymnasiumیا  Sports Complexلیکن اس میں ایک منصوبہ 

کی تعمیر بھی اس  Sports Gymnasiumیا Sports Complexسے گزارش کرتا ہوں کہ شرپورر میں ایک

ADP  میں نے پچھلے ساؽ کی بجٹ تقریر میں بھی یہ گزارش کی تھی کہ لاہور ٹریفک کا  ـمیں شال  کی جائے

burden  کم کرنے کے لئے اور لاہور میں جوurbanization  پر ایک بہت بڑاload  ہے اسے کم کرنے کی

بنایا جائے  bridgeہو وہاں ایک  feasibleغرض سے دریائے راوی پر ٹھوکر اور سندر کے مقاؾ پر جہاں 

فیصل آباد جھنگ یا دیگر علاقہ جات یا جو بین الالاععی روڈز ہیں انہیں ملتاؿ روڈ کے  ،تاکہ شیخوپورہ ، ننکانہ
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 میں نے ـختم ہو جائے گا viaکلومیٹر کا  65طرح سے کیا جائے اس  linkساتھ 

 یہ تجویز لکھ کر بھی دی ہوئی ہے اور وزیر الیٰ  صاحب نے میری اس گزارش سے اتفاؼ بھی کیا ہے  لہذا  

کے لئے کم از کم اتنی رقم رکھ لی جائے کہ اس کا  میں پھر گزارش کروں گا کہ اس بجٹ میں اس منصوبہ

detailed estimate ـر دیگر بنیادی کاؾ شروع کئے جا سکیںاو  

سالوں میں آمریت کے اندر ، ڈیموکریسی کی   نو دس جناب سپیکر!میری گزارش ہے کہ گزشتہ 

بھائی بھی ہمارے ساتھ  ءبحالی اور جوڈیشری کی بحالی کے لئے جو سفر تھا اس میں میڈیا کے ساتھ ساتھ وکلا

جناح کالونیاں شروع کی جا رہی ہیں کم از کم ہر ضلعی ہیڈ  جیسےمیں اس موقع پر گزارش کروں گا کہ   ـتھے 

یہ وہ لوگ ـاور صحافیوں کے لئے بھی کالونیاں بنائی جائیں اور یہ اؿ کی قیمت ادا کریں گے   ءکوارٹر پر وکلا

 ءجن لوگوں نے وکلا ـہیں جنہوں نے اس ملک میں جمہوریت اور عدیہ  کی بحالی کے لئے قربانیاں دیں

اگر آج اس ملک میں جمہوریت بحاؽ  میں اپنی جانوں کے ذررانے پیش کئے ،اپنے کاروبار تباہ کئےتحریک 

اور اؿ کے بنیادی حقوؼ کا بھی خیاؽ رکھنا چاہئےہو چکی ہے تو ہمیں کم از کم اؿ دوستوں کو بھی یاد رکھنا 

 ۔۔۔چاہے حکومت پنجاب اؿ سے قیمت وصوؽ کر لے ۔چاہئے

 ـکریں  Wind upمنڈا صاحب! ،جی جناب ڈپٹی سپیکر:

  اورصحافی کالونیاں بنانی ہاؤسنگجناب سپیکر! :(ایڈووکیٹ)چودھری علی اصغر منڈا 

 

 
م

میں  ۔چاہ

 ۔۔۔آخر میں

 جناب محمد یار ہراج صاحب!   ـبہت شکریہ  ـبس آخر ہو گئی  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ـػ ایک منٹ کے لئےجناب سپیکر!صر ۔پوائنٹ آػ آرڈر :چودھری احساؿ الحق احسن نولاٹیا

پورے ایواؿ کے معزز ممبراؿ ہمارے بھائی ہیں اور ہم ایک مشترکہ  ،ہیں Custodianکے ہاؤس آپ 

کا وقت ہاؤس میں  بڑی معذرت کے ساتھ عرض کرتا ہوں کہ  ـمقصد کے لئے یہاں اکٹھے ہوتے ہیں 

 Chairاور آپ یعنی  لتےہو کر نہیں بو relevantممبراؿ معززصرػ اسی لئے ضائع ہوتا ہے کہ ہمارے 

ہو کر نہیں بولتا آپ اؿ کو  relevantاس میں   اپنی ذمہ داری ادا نہیں کرتی کہ جو ممبر
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بات ہو سکے۔یہ معلوؾ ہو سکے کہ جس  to the pointکی طرػ لے کر آئیں  تاکہ relevancyاس

issue ہے؟شکریہکیا  مؤقفپر بات ہو رہی ہے اس پراؿ  کا 

 ٹیا صاحب!بہت شکریہنولاجناب ڈپٹی سپیکر:

بجٹ ایک ایسا موقع ہوتا ہے کہ جس میں جناب سپیکر!:(ایڈووکیٹ)چودھری علی اصغر منڈا

کی ترقی کے لئے بات کرسکتے اور جس موضوع پر  چاہیں  کے عواؾ کے لئے،اس صوبہ ممبراؿ اپنے حلقہ

 بات کر سکتے ہیں۔

کہ کیا  ضروری ہو گئی ہےruling جناب سپیکر!اب تو آپ کیچودھری احساؿ الحق احسن نولاٹیا:

 ایسے ہی ہے کہ بجٹ کے موقع پر ممبراؿ جس طرح چاہیں بات کر سکتے ہیں؟

اصغر علی منڈا صاحب!ایک منٹ تشریف رکھیں۔نولاٹیا صاحب!آپ بھی تشریف جناب ڈپٹی سپیکر:

جود مو!۔۔۔چودھری مونس الہی  صاحب۔وہ موجود نہیں ہیں!۔۔۔رکھیں۔جناب محمد یار ہراج صاحب

۔موجود نہیں ہیں۔کرنل)ریٹائرڈ(محمد عباس چودھری !۔۔نہیں ہیں۔جناب خلیل طاہر سندھو صاحب

۔موجود نہیں ہیں۔ملک اقباؽ احمد !۔۔۔موجود نہیں ہیں۔جناب محمد شفیق خاؿ صاحب!۔۔صاحب

شفیع میاں ۔موجود نہیں ہیں۔!۔۔طاہر چودھری صاحبجناب ۔موجود نہیں ہیں۔!۔۔لنگڑیاؽ صاحب

۔موجود نہیں ہیں۔حافظ محمد !۔۔عامر طلاؽ گوپانگ صاحبجناب ۔ موجود نہیں ہیں۔!۔۔حبمحمد صا

۔موجود نہیں !۔۔۔موجود نہیں ہیں۔سیدہ بشری  نواز گردیزی صاحبہ!۔۔قمر حیات کاٹھیا صاحب

۔موجود !۔۔قمر عامر چودھری  صاحبہمحترمہ ۔موجود نہیں ہیں۔!۔۔ط حامد صاحبہانبسامحترمہ ہیں۔

۔موجود !۔۔عبدالرزاؼ ڈھلوں صاحبجناب ۔موجود نہیں ہیں۔!۔۔کٹر فائزہ اصغر صاحبہنہیں ہیں۔ڈا

 ھکو صاحب!ڈجلاؽ ادین  جناب ۔موجود نہیں ہیں۔!۔۔نہیں ہیں۔ شیخ علاؤادین  صاحب

 الرحیم۔جناب سپیکر!سالانہ بجٹ پر یر  حاصل بحث ہو چکی بسم اللہ الرحمٰنملک جلاؽ ادین  ڈھکو:

پر بولنا چاہتا ہوں۔بجٹ پر issueبحث ہو رہی ہے۔میں اس ضمن میں ایک خاصاور ضمنی بجٹ پر  ہے

بحث کے موقع پر یہ تخصیص نہیں کی جا کتی۔ کہ کوؿ کس موضوع پر بوؽ رہا ہے۔بجٹ کے حوالے سے 

پر بات کرنا چاہتا ہوں اور وہ issueممبراؿ کسی بھی موضوع پر بات کر سکتے ہیں۔میں ایک خاص 
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issueاب شاید وہ اٹھ  ، "ہے۔کچھ دیر پہلے وزیر آبپاشی صاحب ایواؿ میں بیٹھے تھے"پنجاب کا مستقبل

کر چلے گئے ہیں۔آپ حضرات کو یہ لم  ہے کہ آپ کا ملک ایک زرعی ملک ہے۔یہ ناقابل تردید حقیقت 

ہے کہ زراعت کے علاوہ آپ کے ملک میں کوئی تیل یا دوسری معدنیات وغیرہ اتنی زیادہ نہیں ہیں کہ 

پر آپ کے ملک کی معیشت کا دارومدار ہو۔معیشت کو بہتر کرنے کے لئے،اس ملک میں زیادہ سے جس 

میں بہتری لانی  زراعت کے شعبہ لئے بڑائنے کے exportزیادہ زرعی اجناس اواا کرنے کے لئے اور

ہے۔پنجاب ہوگی۔اب حالات ایسے اواا ہو چکے ہیں کہ نہری  پانی  ہمارے لئے ایک بہت بڑا مسئلہ بن چکا  

کا نہری نظاؾ دنیا کا سب سے بڑا نہری نظاؾ تھا۔ہندوستاؿ ایک سازش کے تحت آپ کے علاقے کو ریگستاؿ 

کہ یہ لوگ مجبور ہو کر،ہاتھ باندھ کر ہمارے ساتھ شال  ہو جائیں۔یہ ہندوستاؿ کی تامیں بدلنا چاہتا ہے 

ں کے ایوانوں کو مشترکہ اور متفقہ ایک بہت بڑی سازش ہے۔ایواؿ بالا ،قومی اسمبلی اور چاروں صوبو

چوؿ کیوں بنا رہا ہے؟ اب تک تقریت damsکہ ہندوستاؿ آئے دؿ  چاہئےنا اس بات پر غور کرپر طور 

dams ہندوستاؿ بنا چکا ہے اور ہمارا پانی بند کیا جا رہا ہے۔میں اپنے علاقے کی بات کرنا چاہتا ہوں۔میں

ہوں کہ وہاں پر جن  تا میں اپنے لع  کی بات کرتا،نہیں کریا مخصوص علاقے کی بات  tailکسی ایک

زمینوں کا زیر زمین پانی خراب ہے وہ زمینیں بنجر ہو چکی ہیں۔آپ خود ملاحظہ کر لیں۔میں وزیر آبپاشی کو 

دعوت دیتا ہوں کہ وہ ہمارے علاقے میں آئیں اور دکھیں  کہ وہاں پر زیر زمین پانی کڑوا ہے اور نہری پانی 

 twoرہ گئی ہیں۔ہم  one thirdتنی کمی آ چکی ہے کہ ہم جو فصلیں کات  کرتے تھے وہ اب میں ا

third  فصلیں کات  ہی نہیں کر سکتے۔میری یہ گزارش ہے کہ اس پورے ایواؿ  کو اس بات پر غور کرنا

 کہ نہری پانی کو کس طرح سے حاصل کیا جائے؟  چاہئے

یہاں اسمبلی میں آیا تو اس وقت کالا باغ ڈیم کا میں منتخب ہو کر  1985جب میںجناب سپیکر!

issue اٹھایا گیا۔اس حوالے سے بڑی تقاریر ہوئیں،بڑی باتیں ہوئیں اور متفقہ طور پر تین دفعہ کالا باغ

لیکن کالا باغ ڈیم کا منصوبہ  چاہئےیم بننا ڈڈیم کے حوالے سے قرار داد اس اسمبلی نے منظور کی کہ یہ کالا باغ 

بھینٹ چڑھ گیا۔آج کالا باغ ڈیم کا ناؾ تک نہیں لیا جاتا۔اگر کالا باغ ڈیم پر اتفاؼ نہیں ہو رہا تو  سیاست کی 

نہیں سوچا کہ کالا باغ ڈیم کے علاوہ کوئی دوسرا  alternateبنا لیں۔آج تک کسی نے اس کا  damsباقی

dam بنا لیا جائے۔میں کہتا ہوں کہ علاقائیdevelopmentباتوں کو چھوڑیں علاقائی،کو چھوڑیں ،
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لازمی بننے  damsمیں سڑکیں یا سکوؽ بنیں یا نہ بنیں لیکن پانی ذخیرہ کرنے کے لئے  ہمارے حلقہ

 

 

 
م

 ر۔یہ آپ کےمستقبل کے لئے ضروری ہے۔آپ کی روزی اوربود و باش  کا تماؾ تر دارومداچاہ

ہی نہیں،آپ کی  ہے پانی آپ کے پاسجبکہ  زراعت پر ہےاور زراعت کا تماؾ تر دارومدار پانی پر ہے

دو ماہ بھی   پانی  ماہ کے لئے منظور شدہ ہے لیکن ہمیں12نہریں بند پڑی ہیں۔ہمارے علاقے میں نہری پانی 

دؿ کی بندی ہو جاتی  پندرہ دؿ کے بعدچارہر اوردؿ کی بندی ہوتی ہےدس نہیں ملتا۔ہر دو دؿ کے بعد

رہی ہے۔دشارااس بارے میں ل  بیٹھ کر سوچیں۔میں ہے۔پانی نہ ملنے کی وجہ سے ہماری زمین بنجر ہو 

وزیر الیٰ  پنجاب،وزیر اعظم  پاکستاؿ اور باقی صوبوں کے وزیر الیٰ  صاحةؿ سے بھی استدعا کرتا ہوں کہ 

یہاں ہمارے ملک میں بہت سے باقی باتیں چھوڑیں  اور اس پانی کے مسئلے کا  ل  بیٹھ کر کوئی حل نکالیں۔

۔دہشت گردی کا مسئلہ بھی بہت بڑا مسئلہ ہے۔ناانصافی کا مسئلہ ہے،کرپشن کا ائلئل بھی ہیںدوسرے 

جب تک آپ کے ملک کی زراعت  ترقی نہیں کرے گی  اس وقت تک  آپ  basicallyمسئلہ ہے لیکن 

آزادی کے ساتھ زندہ نہیں رہ سکیں گے اور آپ غیروں کے محتاج ہو کر رہ جائیں گے۔اس موقع پر میں 

 بھی سنانا چاہوں گا۔جب ہندوستاؿ پر انگریز قابض ہوا ،غل  شہنشاہ بے بس ہو گئے اور آپ کو دو شعر

 تو اس دور میں ایک شاعر میر تقی میر بھی 

 

انہوں نے انگریزوں کے سامنے ہتھیار ڈاؽ دی 

 :تو اس نے ہا  کہ تھا۔انگریزوں نے اس کو پکڑا اور پوچھا کہ آپ کوؿ ہیں

 پوچھے رپ کے ساکنوکیا بُود و باش پوچھو ہو پو

  ُکارر کے ہنسہم کو غریب جاؿ کے ہنس

 دہلی جو اک شہر تھا عالم میں اتخابب 

 ہم رہنے والے ہیں اسی اڑُاے دیار کے

 

کہیں یہ نہ ہو جائے کہ پنجاب اڑُاا ہوا دیار بن جائے اور ہم دیکھتے رہ جائیں۔ہم اپنے ذاتی تنازعات میں 

تے رہیں جبکہ ہمارا ملک اور صوبہ ریگستاؿ بن لڑ رہیں،سیاسی لڑائیاں پھنسے رہیں،سیاسی جھگڑوں میں الجھے

 جائے اورہم  پھر غیر ملکی طاقتوں کے محتاج ہو کررہ جائیں۔

 سیدزعیم  حسین قادری کرسی صدارت پر متمکن ہوئے(جناب چیئرمین )اس مرحلہ پر 

 کھیں۔جی،ملک جلاؽ ادین  ڈھکو صاحب!آپ اپنی تقریر جاری رجناب چیئرمین:
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اس ضمن میں میری  ایک تجویز بھی ہے۔اس ملک میں   بجلی   جناب چیئرمین!ملک جلاؽ ادین  ڈھکو:

کا ایواؿ ہے۔ہم پر یہ  آپ کیوں نہیں سوچ رہے؟یہ اس ملک کے سب سے بڑے صوبہ،ہے اور نہ پانی

چ کے لئے سوچیں۔ہم نہیں سو ءفرض عین ہے،ہم پر یہ واجب ہے کہ ہم پہلے اپنے ملک کی بقا

رہے،بالکل نہیں سوچ رہے۔ہم سیاسی الجھاؤ میں پھنسے ہوئے ہیں۔سیاسی جھگڑوں اور فسادات میں الجھے 

کی مدوں اور دوسری سب باتوں  development and non developmentہوئے ہیں۔آپ 

 کے لئے سوچیں۔ ءکو چھوڑ کر صرػ اور صرػ ملک کی بقا

وں گا۔ آپ ہندوستاؿ میں جا کر دکھیں  وہ جناب سپیکر!اب میں چند منٹ زراعت پر بات کر

وہاں کوئی ریگستاؿ نہیں، کوئی زمین ،آباد ہے  چپہ وہاں زمین کا چپہ ،زراعت کے لئے کیا کیا کر رہے ہیں

 سب انہوں نے ہموار کر د ،کے تودے نہیں

 

 ہیں۔ وہاں پر جگہ جگہ بجلی کے ٹیوب ویل لگے ہوئے ہیں ی 

کر کے اسُ طرػ چلے  crossاسی بارڈر پر اپنا علاقہ دیکھ لیں اور بارڈر اور نہری پانی بھی وافر ہے۔ آپ

جائیں تو وہاں لہلہاتے کھیت ہیں اور اسِ طرػ ٹیلے ہیں  یعنی بالکل اُجاڑ ہے۔ بہاولپور کا علاقہ جسے چولستاؿ 

قے میں پورا کہتے ہیں میں نے نہیں دیکھا لوگ کہتے ہیں کہ چولستاؿ بے آباد پڑا ہے۔ نہری پانی ہمارے علا

وہاں پر کیسے بھیجیں۔ ہمارے تماؾ دوستوں، تماؾ اسمبلیوں اور تماؾ حاکمین کا یہ فرض ہے کہ  ،نہیں آتا

زمین آباد کریں اور اس پر فصلیں کات  کریں تاکہ آپ کی آئندہ  چپہ سوچیں، اپنی چپہمیں اس بارے 

میں آج اس بات پر  ۔ چلی جائیں گینسلیں بچ سکیں وگرنہ  آپ کی آئندہ نسلیں غیروں کے ہاتھوں میں

آپ کو تنبیہ کرتا ہوں اور  آپ میری باتیں سن کر قائل ہوں گے کہ ہمارے ملک میں نہری پانی نہیں ہے 

 جائے گا۔بن اور اگر نہری پانی نہیں ہوگا تو یہ علاقہ ریگستاؿ 

 ہندوستاؿ میں آپ یہ دکھیں  کہ ،پر ہی بات کر رہا تھا issueجناب سپیکر!میں نہری پانی کے 

 گئے  ،صوبے ہو چکے ہیں تینکاشتکاری کے زوؿ مقرر ہیں۔ مشرقی پنجاب کے 

 

وہاں پر زوؿ مقرر کر دی 

الاعع میں  پانچ ساتالاعع میں کماد کات  ہوتا ہے اورپانچ  الاعع میں گندؾ کات  ہوتی ہے،  ، پانچہیں

ایکڑ آلو کات  کرتے  تین  ہم اس میں آلو کات  ہوتے ہیں۔ ہمارے پاس یہاں پر اگر ایک مربع ہے تو

ایکڑ مکئی کات  کرتے ہیں دوایکڑ گندؾ کات  کرتے ہیں اور  آٹھایکڑ جَوں کات  کرتے ہیں، پانچ  ہیں،

 اس طرح ہم اسُی ایک مربع میں تماؾ فصلات کات  کرتے ہیں۔ بہت شکریہ۔
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 ی مہربانی۔بڑ .Please, no point of orderڈھکو صاحب!بہت مہربانی۔:جناب چیئرمین

جناب چیئرمین!میں اس سیٹ پر بیٹھنے پر آپ کو بہت مبارکباد پیش کرتی :محترمہ ثمینہ خاور حیات

بہت خوشی ہوئی ہے اللہ تعالیٰ آپ کو اور زیادہ عزت سے نوازے۔ کرمجھے آپ کو اس جگہ پر  دیکھ  ۔ہوں

 آمین!

آپ اس منصب پر بیٹھے ہیں اور  ج  آجناب چیئرمین!میں آپ کو مبارکباد دیتا ہوں کہ:سید حسن مرتضیٰ

جس نے اپنی سیاسی  political workerاور وہ  political workerمجھے انتہائی خوشی ہو رہی ہے کہ ایک 

جدوجہد  کا آغاز اس پارٹی سے کیا جو پارٹی اس وقت زواؽ میں تھی اور آپ نے صرػ اور صرػ مار 

 آپ کو بہت بہت مبارکباد پیش کرتا ہوں۔کھانے کے لئے  یہ جدوجہد شروع کی میں اس پر 

 بہت مہربانی۔:جناب چیئرمین

کرتے ہوئے   Chairہاؤس میں  جناب چیئرمین!آپ کو اس(:ایڈووکیٹ )چودھری علی اصغر منڈا

دیکھ کر میں بڑی خوشی محسوس کر رہا ہوں  اور آپ کو مبارکباد پیش کرتا ہوں۔ آپ اؿ مجاہدوں میں شال  

احتجاج کرنے والوں میں آپ بھی  ؿ کے خلاػ جب خاکے شائع ہوئے تو اصلى الله عليه وسلمہیں کہ سرکار مدینہ

شال  تھے آپ کو پابند سلاسل کر کے میانوالی جیل میں بند کیا گیا تو میں اس موقع پر آپ کی اؿ قربانیوں 

 پر آپ کو مبارکباد پیش کرتا ہوں اور آپ کی عظمت کو سلاؾ پیش کرتا ہوں۔

آپ کا بہت مشکور ہوں۔ میاں نصیر احمد صاحب سے گزارش ہے کہ منڈا صاحب!میں :جناب چیئرمین

 وہ  ضمنی بجٹ پر اپنے خیالات کا اہارر کریں۔ 

جناب چیئرمین!آپ کا شکریہ کہ آپ  نے مجھے موقع دیا۔ سب سے پہلے تو میں آپ کو :میاں نصیر احمد

یہ مجھے اچھا لگا  ،پر بیٹھے ہیںمبارکباد پیش کرتا ہوں چاہے تھوڑی دیر کے لئے ہی سہی لیکن آپ اس کرسی 

 ہے۔

 Financeپر supplementary budgetجناب چیئرمین!سالانہ بجٹ اور اس کے بعد  

Minister  دواور اؿ کی ٹیم نے جو کاؾ کیا ہے وہ قابل ستائش ہے لیکن  اس بجٹ میں اور اس سے پہلے  جو 

 محسوس کی ہے کہ ہمارے بجٹ کے اس میں نے جو ز ک ذاتی حوالے سے ،بجٹ پیش کئے گئے ہیں  اؿ میں
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میں  جو تھوڑا بہت فقداؿ نظر آیا اور جسے ہم بہتر کر سکتے ہیں وہ  اس بجٹ میں  processپورے 

accountability and transparency  ہے  اور اس میںmonitoring  کا ایک عمل ہے جس کو مزید بہتر

اور نہری نظاؾ کو بہتر بنانے  energy sectorہم نے  بنایا جا سکتا ہے کہ جس طرح پچھلے ساؽ کے بجٹ میں

کے لئے بھی رقم  computerizationکی landروپے کی رقم رکھی تھی اس کے علاوہ  اربکے لئے کئی 

رکھی تھی تو کیا ہی بہتر ہوتا کہ اس بجٹ سے پہلے یا آئندہ آنے والے جتنے بھی بجٹ ہیں  اؿ سے پہلے ہماری  

ایواؿ کے اندر پیش  reportsبجٹ پیش ہونے سے پہلے پچھلے ساؽ کی  Standing Committeesمتعلقہ 

 achievementsکی گئی تھیں اؿ پر اب تک تنی   releaseکریں اور بتائیں کہ اؿ مدات میں جتنی رقوؾ 

کرنے سے پہلے  releaseہیں  انہیں releasesہیں اور خاص طور پر انہی مدات میں جو نئی آنے والی 

Standing Committees اپنیreports  ضرور پیش کریں کہ ہم نے اس پر کیاachievements  حاصل

دی جا رہی ہے یا  extensionاس کو کیوں توپورا ہونے والا تھا dead timeکا  س پراجیکٹ کی ہیں اور اب ا

اور  ایک یہ ز ک شال  کر لی جائے تو  اس میںاگرآئندہ سے  ۔اس مد میں کیوں پیسے خرچے جا رہے ہیں

transparency آئے گی اورpublic کا اعتماد بھی بڑھے گا۔ میں اس کے ساتھ ساتھStanding 

Committees  کے حوالے سے بھی بات کرنا چاہوں گا کہ ہماریStanding Committees  کی جتنی

meetings  ہوتی ہیں اؿ کیlive coverage کا بھی بندوبست کیا جائے تاکہ اس میں شال  ہونے والے 

کر رہے ہیں وہ براہ راست عواؾ کو meetingہمارے معزز ممبراؿ کو پتاہو کہ  ہم کسی بھی حوالے سے جو 

 ITدکھایا جا رہا ہے۔ اس کے علاوہ اس اسمبلی کے حوالے سے جو ز ک بہتر ہونے والی ہے وہ ہمارا

Department اگر ہم  ،ہے جس کی حالت کوئی مناسب نہیں ہےnet جا کر اسمبلی کے پر sessions  کو

کو استعماؽ کرنا  net service سے زیادہ اکٹھے3/4کا عمل اتنا ہے کہ  bufferingدیکھنے کی کوشش کریں تو 

 ممکن نہیں ہے۔

کرنا چاہوں گا کہ پنجاب کے اندر چند ایک  addجناب چیئرمین!میں اس کے ساتھ ساتھ یہ بھی  

وبارہ سوا چ پڑے گا کہ کیا پنجاب کے اندر اؿ بھی ہیں جن کے بارے میں اب ہمیں د ministriesایسی 

ministries  کی ضرورت ہے بھی یا نہیں۔ میں یہ سمجھتا ہوں کہ جس طرح پوری دنیا کے اندر  بہت سی

ہیں جن کے کاؾ کو ضلعی طح  پر لوگوں کو اور ضلعی انتظامیہ  کے براہ راست حوالے کر دیا  ministriesایسی 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 23

 

831 

میں سمجھتا ہوں کہ پنجاب  ،ہے Ministryہے، مذہب  کی  Ministryفت کی گیا ہے۔ اس میں ہماری ثقا

تاکہ وہ اس کو اچھے  چاہئےاؿ کو ضلعی انتظامیہ کے حوالے کر دینا  ،کی طح  پر اب اؿ کی ضرورت نہیں ہے

 طریقے سے دکھیں ۔

ؽ پہلے سا ہ بیسپندر جناب چیئرمین!میں اس میں ایک اور ز ک شال  کرنا چاہ رہا ہوں کہ کوئی  

ہمارے اس بجٹ میں  ۔اور تانگے چلا کرتے تھےجن کو  ختم کر دیا گیا پنجاب کے اندر سائیکل رکشا

environment  کو بہتر بنانے کے لئےfunds  رکھے گئے ہیں میں یہ چاہوں گا کہ ہم نے سائیکل رکشے کو

پوری دنیا کے اندر اب اس کا  میں یہ چاہتا ہوں کہ ۔غیر انسانی عمل کا طعنہ دے کر ختم کر دیا گیا تھا

revive آ رہا ہے کہ یہ ایکfriendly environment  سواری ہے آج اگر لاہور شہر کے اندر دکھیں  تو

چلتے ہیں جو سڑکوں پر نہ صرػ ماحولیاتی آلودگی کا باعث بنتے ہیں بلکہ جگہ جگہ  بےتحاشا چنگ چی رکشے

اور   چاہئےکرنا  promoteسواری کو friendly environmentحادثات کا بھی باعث بنتے ہیں اس لئے  اس

۔ اس بات کو اجاگر کرنے کے لئے میں بتانا چاہئےزیادہ کرنی  subsidyکی مد میں  تانگہ اور سائیکل رکشے

 ہے۔ friendly environmentچاہتا ہوں کہ یہ غیر انسانی عمل نہیں بلکہ 

ت کا اہارر کیا کہ بڑی گاڑیوں پر جناب چیئرمین!ابھی میرے چند دوستوں نے بھی اس با 

آپ کی ہر سرگرمی کے پیچھے   مناسب اقداؾ نہیں ہے۔ٹیکس ختم کر دیا گیا ہے میں یہ سمجھتا ہوں کہ یہ

کروڑ روپے کی گاڑیاں اسلاؾ آباد میں جا 45صرػ معاشی فوائد کا ہونا ضروری نہیں ہے کہ بتایا جائے کہ 

لگایا  گیا تھا تو اس کا مقصد یہ تھا کہ  luxury taxی گاڑیوں پر  جب بنیادی طور پر بڑ ۔کر رجسٹرڈ ہوئی ہیں

فیصد ہے جس کے لئے عاؾ زندگی 95سے 55پنجاب کے اندر بڑی گاڑیاں جو یقیناً  غریب  طبقے جو پنجاب کا 

ی گزارنا مشکل ہے اور  بڑی بڑی گاڑیاں سڑکوں پر چلتی ہیں جو احساس محرومی کا باعث  بنتی ہیں اس لئے بڑ

تھا یہ ٹیکس  ایک م وزؾ  symbolic taxلگایا گیا تھا یہ  luxury tax۔ یہ جو چاہئےکرنا discourageگاڑیوں کو

دینے کے لئے لگایا گیا تھا کہ ہم پنجاب کے اندر طبقاتی  فرییق کو ختم کرنا  چاہتے ہیں۔ ہم پرآسائش زندگی 

کرنا discourage چلتے ہیں ہم اس کو جو بڑے بڑے لوگ بڑی بڑی سڑکوں پربڑی بڑی گاڑیاں لے کر

 چاہئےچاہتے تھے۔ اگر اس تناظر میں دیکھا جائے تو میں یہ سمجھتا ہوں کہ بڑی گاڑیوں پر ٹیکس لگنا ہی نہیں 
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ہماری سڑکوں پر ٹریفک کے ائلئل  اور  کہ جائےsymbolic messageتاکہ یہ  چاہئےہونا  doubleبلکہ

  یہ ٹیکس لگایا گیا تھا۔ ماحوؽ کے ائلئل کو ختم کرنے کے لئے

 مبارکباد پیش کرتا جناب سپیکر!میں آخر میں ایک دفعہ پھر وزیر خزانہ صاحب اور اؿ کی ٹیم کو 

 ہوں۔ شکریہ

 شکریہ :جناب چیئرمین

 نہیں تو میں چلا جاؤں ۔  ،جناب چیئرمین!اگر میرا ناؾ ہے تو میں بیٹھوں :سید حسن مرتضیٰ

 نہیں ہے۔میں  list ناؾ  اس شاہ صاحب!آپ کا :جناب چیئرمین

جناب سپیکر!یہ بڑی زیادتی ہے۔ آپ اپوزیشن کا حاؽ دکھیں  کہ بجٹ پر بحث ہو  :سید حسن مرتضیٰ

 رہی ہے اور کوئی بندہ موجود نہیں ہے۔ 

 بیٹھے ہیں۔  حیاتجناب سپیکر!میں اور ثمینہ خاور جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی، میجر صاحب!۔علی گوندؽ صاحب کی باری ہے  اب میجر  ذوالفقار  :جناب چیئرمین

جناب چیئرمین!میں آپ کا بہت مشکور ہوں اور میں اس لحاظ سے  :میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ

اپنے آپ کو خوش قسمت بھی سمجھتا ہوں کہ مجھے آج کے دؿ کی وزیر خزانہ کی تقریر سے پہلے آخری 

میرے لئے باعث  Chairmanshipمیں ملا ہے۔ آپ کی Chairmanshipتقریر کرنے کا موقع آپ کی 

افتخار ہے کہ ہم نے پچھلے  مشرػ دور میں جو جمہوری جدوجہد کی اس میں آپ نے ہمارے لع  میں آ کر 

ہمارے ساتھ جو حصہ لیا اس پر میں آپ کو خراج تحسین  پیش کرتا ہوں۔یہ وہ دور تھا جب بہت بڑے 

پیرزادے اور باقی  بڑے بڑے لوگ مشرػ کی گود میں تشریف فرما بڑے نواب اور نوابزادے، پیر اور 

اپنے آپ کو بہت بڑا چیمپئن  سمجھتے ہیں  وہ اس وقت جوتھے اور تو اور ہمارے بہت سے وہ لوگ اب بھی 

کرنے کے لئے انھوں نے محترؾ نواز شریف کے خلاػ تحریری فیصلے  legalizeکو regimeمشرػ کے 

 اور تو اور وہ فیصلے

 

 جس کی اس دی 

 

ہی نہیں کی گئی تھی۔ انھوں نے خود preyمیں  petition بھی دی 

PCO میں یہ کہوں گا کہ   ،حلف بھی اٹھائے۔ اس وقت میرے اور آپ جیسےکے تحتgenuine  بڑے

 لوگ تھے جن کی وجہ سے آج جمہوریت اس ملک میں قائم و دائم ہے۔ 
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۔ اس میں بہت ساری اچھی باتیں جناب چیئرمین!ابھی اس بجٹ میں تھوڑے ائلئل ہیں 

ہے لیکن novelبہت ہی  ideaاس کا  ،ایراؿ سے ہم نے رہنمائی لے کر سستی روٹی سکیم شروع کی ۔ہیں

میں  دشواری آرہی ہے۔ اس سے پہلے  جو فوڈ سپورٹ  سکیم  وزیر الیٰ  محترؾ implementationاس کی 

اس کا اگر سستی روٹی سکیم سے موازنہ کریں تو  شہباز شریف صاحب کی  رہنمائی میں شروع کی گئی تھی

یہ تھا کہ وہ سکیم پنجاب کے تماؾ حلقوں میں بلافرییق ہر جگہ  پہنچی اور ہر حلقے سے تقریت  advantageایک 

پانچ ہزار گھروں نے  سستی روٹی حاصل کی یا اس سے اپنا دوسرا کاروبار زندگی چلانے کا ساماؿ کیا۔ سستی 

ہے لیکن اس کے ساتھ ساتھ کچھ علاقوں میں مثاؽ ideaاور بہت اچھا novel ideaں بہتروٹی سکیم جہا

جب وہاں ایک  ،کے طور پر میرے  حلقے میں  میرے خیاؽ میں ایک بھی سستی روٹی کا تنور نہیں لگایا گیا

بت سے بھی سستی روٹی کا تنور نہیں ہے  اور  فوڈ سٹیمپ پروگراؾ کے ذریعے جو غریب لوگ تھے جو خط غر

کیا گیا تھا وہ  identifyنیچے رہ رہے تھے  اؿ کو جو ایک ہزار روپیہ ماہانہ ل   رہا تھا جن کو بڑا صحیح طریقے سے

 گئے ہیں اور سستی روٹی بھی اؿ کو نہیں ل  رہی تو میر

 

آپ کی  ی لوگ بھی اس سے محروؾ کر دی 

م کو وساطت سے حکومت پنجاب اور وزیر خزانہ سے درخواست ہے کہ فو

ن ک
س

کیا جائے reviveڈ سٹیمپ 

ہوئی ہیں تو اس کو روکنے کے لئے نادرا کے ساتھ ل  کر کاؾ کیا جا  embezzlementاور اگر درمیاؿ میں کچھ

کے ناؾ سے جو بینظیر انکم سپورٹ  پروگراؾ چلایا جا رہا ہے اس کے  (شہید )سکتا ہے اور محترمہ بینظیر بھٹو

حکومتیں پنجاب حکومت اور وفاقی حکومت ل  کر مناسب طریقے سے کر کے  دونوں co-ordinateساتھ 

رہیں یا صرػ شہری حلقوں تک رہیں  بلکہ   نہ چلیں تاکہ اس کے ثمرات صرػ مخصوص حلقوں تک

کر دیا جائے۔ اس سلسلے  subsidizeدیہاتی حلقوں میں بھی سستی روٹی ل  سکے یا اؿ کو کسی اور طریقے سے 

کریں تاکہ تماؾ تر حلقوں میں co-ordinateگی کہ دونوں پروگراؾ آپس میں میں میری یہ درخواست ہو

 اس کے برابر ثمرات پہنچ سکیں۔

زیادہ  تر دیہاتوں  shifting of populationیاflow of populationجناب سپیکر!اس وقت

 ہوں کہ سے شہروں کی طرػ ہو رہا ہے جس کی وجہ سے شہروں پر دباؤ بڑھ رہا ہے۔ میں ویسے بھی سمجھتا

بہت سارے لوگ اپنے گاؤں سے اٹھ کر لاہور یا دوسرے  شہروں میں گھر اس لئے بنا رہے ہیں کہ وہاں  

پر اؿ کو صحت اور تعلیم کی سہولیات مہیا نہیں ہیں۔  اگر یہی سہولیات ہم اؿ کو اؿ کے اپنے علاقوں میں 
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حد تک رک جائے گی۔ اس سلسلے میں کافی  shifting of populationمہیا کر دیں تو میرے خیاؽ میں 

قسم  massiveہے لیکن اس میں اتنی ideaمیری تجویز  ہے کہ دانش سکوؽ سسٹم جو کہ بہت اچھا 

کریں گے  requestکے دانش سکوؽ بنائیں ہم یہ levelہے بجائے اس کے کہ ایچی سن  investmentکی

سہولیات فراہم کی جائیں تاکہ لوگوں کو   پر کسی ایک سکوؽ کو چن کر اس میں بہترن levelکہ ہر تحصیل 

 پر بہتر تعلیم فراہم کی جا سکے۔ doorstepاپنے

پر ایک عدد قائم کیا جائے levelٹ   ہر ڈویژؿ جناب سپیکر!اس کے علاوہ کارڈیالوجی انسٹیٹیو

لع   سے لے کر  انٹرچینج کی ایک مثاؽ دوں گا کہ موٹروے  پر سالم میں اپنے حلقہ ،لیکن اس سلسلے میں

کا ہسپتاؽ levelکا ہسپتاؽ یا  ڈسٹرکٹ levelمنڈی بہاؤادین  شہر تک  درمیاؿ میں کوئی ایک بھی تحصیل 

کر چکا ہوں کہ سالم سے اتر کر  requestمیں وزیر الیٰ  صاحب سے  بھی  اس سلسلے میں پہلے ۔موجود نہیں

قات وہاں پر حادثات ہوتے ہیں بہت ہیڈ فقیریاں  کی جگہ پر ایک ٹراما سنٹر بنایا جائے کیونکہ بعض او

کی سہولت مہیا  Blood Transfusionسارے لوگ اس لئے جاؿ کی بازی ہارے ہیں کہ اؿ کو بروقت 

نہیں تھی۔ اگر وہاں پر ٹراما سنٹر بنا دیا جائے تو لع  سرگودائ کی تحصیل بھلواؽ اور لع  منڈی بہاؤادین  

 لئے  یہ بہت بڑی نعمت ہوگی۔  کے ائلفروں کے لئے  خاص طور پر اور عواؾ کے

صرػ ملک کا مسئلہ بھی ہے بلکہ پنجاب کا بھی ایک بڑا   جناب چیئرمین!ہمارا ایک مسئلہ جو نہ

ہو رہا ہے وہاں پر نادرا کے poverty surveyمسئلہ ہے۔ ابھی جو بینظیر انکم سپورٹ  پروگراؾ کے لئے

 officiallyکروڑ کے قریب پہنچ چکی ہے اور شاید55ذرائع کے مطابق   پاکستاؿ کی اس وقت آبادی تقریت 

کو کنٹروؽ کرنے کے لئے ہمیں  population explosionکروڑ کے قریب ہے۔  یہ 18پاکستاؿ کی آبادی 

کو بہتر بنانا ہوگا  population controlسے خوػ کھائے بغیر ہمیں اپنےconservatorکسی  ،سے ںکسی ملا

دے سکتے ہیں کہ   incentive  عواؾ کو خاص طور پر  مزدور طبقے کو ہم یہاور اس کے لئے ہمیں اپنے غریب 

کر دیا جائے،اؿ کو صحت اور تعلیم کی مفت  freeجو جوڑا دو بچے یا اس سے کم اواا کرے گا اؿ کا بجلی کا بل 

کو کنٹروؽ کرتے رہیں گے ورنہ پاکستاؿ populationسہولیات دی جائیں۔ اس طرح کی سکیموں سے ہم

ح ہر ساؽ فیصل آباد کی آبادی والا ایک شہر اواا ہو رہا ہے۔ اگر یہ آبادی کا بڑھتا ہوا عفریت اسی طر میں

 سے جاری رہا تو  ہماری تماؾ تر منصوبہ بندی اور ساری کارروائیاں دھری کی دھری رہ جائیں گی۔ 
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دیکھنے میں جناب چیئرمین!زراعت جو پنجاب کا بنیادی شعبہ ہے اس میں اس دفعہ کچھ ائلئل 

رہا اور بہت سارے  problemکے لئے اس دفعہ بہت  citrus fruitsآئے ہیں۔ سرگودائ ڈویژؿ میں 

میں جب وہاں پر پانی کی اشد ضرورت  seasonوجہ یہ تھی کہ پچھلے  mainدرخت سُوکھ گئے جس کی 

 citrusں نہ کی جائیں اور تھی تو جہلم کیناؽ کو کسی کے کہنے پر بند کر دیا گیا۔ اس طرح کی مزید کارروائیا

fruits  کے علاقوں کوin time  پانی مہیا کرنے کے لئے یقینی بنایا جائے۔ اس کے علاوہskilled 

labour ٹیکنیکل ایجوکیشن کے لئے  ،کے لئےTEVTA  کو یہ ہدایت کی جائے کہ تماؾ الاعع اور

پر بھی  caste system لئے ہمیںڈویژنوں میں ٹیکنیکل ادارے زیادہ سے زیادہ قائم ہوں اور اس کے

نہ کیا جا سکے اس کے لئے ہمیں قانوؿ سازی  declareکو کم  skilled labourدھیاؿ دینا ہوگا تاکہ 

 ختم کر دیا جائے۔ affectivelyسے کم از کم  کو اس صوبہ caste systemکرنی پڑے گی کہ 

 ہمیں کے لئے skilled labourجناب سپیکر!اس کے ساتھ ساتھ زراعت میں 

advanced technology  پر زور دینا ہوگا جس کے لئے ہمیں مراعات دینا ہوں گی جس میں

Tunnel Farming, Drip Irrigation, Sprinkle Irrigation اورSeed Technology 

 وغیرہ دینے  Levellersمثلاً  modern equipmentشال  ہیں اور اس کے لئے ہمیں 

 

 
م

۔ چاہ

 introduceبھی ہمیں  wet planters and seed graded technologyاس کے علاوہ 

 ,vaccinationsنی چاہئے۔ لائیو سٹاک ہمارے ملک کا اہم سرمایہ ہے اس کے لئے بھی اکر

dewarming and first aid  کے لئے مناسب سہولتیں مہیا کرنی 

 

 
م

۔ میں آخر پر آپ کا چاہ

ر ہوں جو ہم سے زیادہ تعداد میں بیٹھ کر ہماری مشکور ہوں اور خاص طور پر میڈیا کے لوگوں کا مشکو

 کارروائی دیکھ رہے ہیں۔ بہت شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(

MR. CHAIRMAN: Thank you. Now I would invite the Finance 

Minister for winding up address. 

ب اختلاػ اور حکومتی )جناب تنویر اشرػ کائرہ(:بہت شکریہ۔ جناب چیئرمین!میں قائد حزوزیر خزانہ 

و اپوزیشن ارکاؿ جنہوں نے ضمنی بجٹ کی بحث میں حصہ لیا کا شکریہ ادا کرتا ہوں کہ انہوں نے بڑی محنت 

نکالے۔ قائد حزب  pointsمیں سے  figuresاور اؿ میں درج  booksاور کوشش سے ہماری 
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کا ہے  11-2010ہے یہ  supplementary budget documentاختلاػ نے ہا  کہ ہمارا جو 

کا حصہ  proposalsکا ہونا چاہئے تھا۔ دراصل یہ ہمارے آئندہ آنے والے ساؽ کی  10-2009جبکہ یہ 

 supplementary budgetہے اس لئے نیا ساؽ لکھا گیا لیکن اس کے اندر اگر ہم دکھیں  تو 

statement for 2009-2010  کا  10-2009جو بنیادی طور پرdocument ہے۔ 

مین!یہ ہا  گیا کہ ضمنی بجٹ کا   بہت بڑا ہے لیکن اس میں کوئی شک نہیں کہ جناب چیئر 

supplementary  اگر ختم نہ ہو تو اس کو کم سے کم ہونا چاہئے۔ پچھلے مالی  اورکی روایت کو ختم ہونا چاہئے

کہ   Technically speakingبہت زیادہ ہے۔  stillفیصد ہے جو 50ساؽ کے مقابلے میں اس دفعہ 

آپ دکھیں  گے  technicallyہے لیکن اگر  ۔ارب153ہمارے اس ضمنی بجٹ کی اصل ٹول رقم 

کا ضمنی بجٹ بنتا ہے، وہ کیسے بنتا ہے میں آپ کو بتاتا ہوں۔ اس بجٹ کی دو بڑی  ۔ارب15تو یہ تقریت 

figures  ہیں جس کی میں آپ کوoutline  بتاؤں گا۔ ایکfigure تقریتخوراک کی مد میں ہے جو  

شروع ہوئی  campaignکی  wheat procurementروپے کی رقم ہے۔ جب ہماری  ۔ارب50

کو  farmersزیادہ سے زیادہ خریدنی چاہئے تاکہ  wheatتو اسُ وقت حکومت نے یہ فیصلہ کیا کہ ہمیں 

 رکھا جائے۔ اگر اس وقت پنجاب حکومت stableپر  950کی قیمت کو  wheatاس کا فائدہ ہو اور 

intervene  نہ کرتی تو شاید یہ قیمتstable  روپیہ جو ہم  ۔ارب50کرنا مشکل تھا۔procurement 

روپے تقریت  ۔ارب89کے بعد دوبارہ ہمارے پاس آ جاتا ہے۔ اس کے علاوہ  saleکے لئے دیتے ہیں وہ 

ways and means advances  کا  ۔ارب27میں ایک پورشن  ۔ارب89کی مد میں آئے۔ اس

overdraft بھی ہوتا ہے اور یہoverdraft،30کو  2010جوؿ ۔zero  ہو جائے گا اس لئے

overdraft  کو ہمduring the month  استعماؽ کرتے ہیں۔ اگر ہم ساؽ کے آخر میں دکھیں  تو یہ

روپے کی رقم بھی اس وقت ختم ہو جائے گی  اس لئے اگر ہم حساب لگائیں تو پھر ہمارے پاس  ۔ارب89

ہیں جن کے بارے میں قائد حزب اختلاػ نے ب  روپے۔ار15پے رہ جائیں گے۔ یہ وہ رو ۔ارب15

کو جو پیسا دیا اسُ  DCOsکی مد میں  sugarکو پیسا دیا گیا۔ ہم نے  DCOsکی مد میں تماؾ  sugarہا  کہ 

کی  saleکی تو اس  sugar saleکی تھی اس کے بعد جب ہم نے  sugar purchaseسے ہم نے 

proceeds ہے۔ وبارہ حکومت کے پاس آ گئی لیکن یہ رقم خرچ کرنا بھی ضروری ہوتاد 
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روپوں میں سے دو تین اخراجات اور بھی ہیں۔ قائد حزب  ۔ارب15جناب چیئرمین!اؿ  

سے پوچھتا ہوں کہ   ہاؤس میں یہ ،اختلاػ نے یہ بھی ہا  کہ پولیس کے لئے ہم اتنے فنڈز کیوں بڑائتے ہیں

 requirementsنہ دیں تو کیا پھر اس کی کارکردگی بہتر ہو جائے گی؟ پولیس کی جو  اگر ہم پولیس کو فنڈز

اور  equippedپوری کرنی ہیں، اؿ کو  requirementsہیں وہ اپنی جگہ پر ہیں کیونکہ ہم نے اؿُ کی 

trained کرنا ہے لیکن ساتھ ساتھ اس کی کارکردگی بھی بہتر بنانے کی ضرورت ہے لہذا ہمیں یہ فنڈز 

انہیں دینے پڑتے ہیں۔ اگر ہم کہیں کہ پہلے کارکردگی کو بہتر کریں پھر اس کے بعد ہم فنڈز مہیا کریں گے 

تو شاید ایسا ممکن نہیں ہے۔ پہلے ہم پولیس کو سہولیات دیں گے اس کے بعد ہی کارکردگی بہتر ہوگی۔اس 

۔ ہم نے بجٹ میں پنشن ۔ارب2کے علاوہ ہم نے پنشن کی مد میں 

 

ب  ۔ار19 کے لئے روپے دی 

آتے ہیں تو وہ بعض  final figuresپنشن کے  during the yearرکھے تھے لیکن جب روپے

روپے  ۔ارب2میں کم یا زیادہ بھی ہو جاتے ہیں اس لئے ہمیں پنشن کی مد میں  calculationاوقات 

۔ یہ  ۔ارب4.5کے لئے ہم نے  developmentکی  TEVTAزیادہ دینے پڑے۔

 

روپے دی 

کتنا ہے؟ آئندہ ساؽ  in real termsضمنی بجٹ کیا ہے اور technicallyتھی کہ  outline ایک

کم کیا جائے اور خرچ  از کو کم figuresکے  supplementaryکے لئے حکومت کی کوشش ہوگی کہ 

یہ کم کیا جائے لیکن کوئی بھی ایسے اخراجات جو بجٹ میں نہیں آتے اور اچانک آ جاتے ہیں،  از بھی کم 

صوبے اور غریب عواؾ کے فائدے میں ہیں اور وہیں پر ہی یہ ضمنی اخراجات کئے جائیں گے۔ ہم کوشش 

 کم کریں۔ بہت شکریہ)نعرہ ہائے تحسین( از کریں گے کہ اؿ اخراجات کو کم

بہت شکریہ۔ آج کے اجلاس کی کارروائی مکمل ہو گئی ہے۔ یاد رہے کہ مورخہ  :جناب چیئرمین

کے ذریعے  Cut Motionsضمنی مطالبات زر پر بحث اور رائے شماری ہوگی۔ کو  2010جوؿ ۔24

باقی ماندہ مطالبات زر پر کارروائی قواعد انضباط  ،مطالبات زر پر کارروائی دوپہر ایک بجے تک جاری رہے گی

کے تحت گلوٹین کے ذریعے براہ راست سواؽ  144/4کے قاعدہ  1997کار صوبائی اسمبلی پنجاب مصدرہ

بجے تک کے لئے ملتوی کیا  10صبح  2010جوؿ ۔24ہوگی۔ اب اجلاس بروز جمعرات مورخہ  ریعہکے ذ

 جاتا ہے۔

____________ 
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827 

 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010۔جوؿ24منعقدہ ،

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ   تلاوت

 سرکاری کارروائی

 10-2009گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ

 پر بحث اور رائے شماری10-2009ضمنی مطالبات زر برائے ساؽ

 1مطالبہ زر نمبر

  25لاکھ،   25کروڑ، ایک  ہ  ایک ضمنی رم  جویہ تحریک پیش کریں گے ایک وزیر

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے ؽ کو ختم ہونے والے مالی سا 5353۔جوؿ03

 "اضی مالیہ ار"قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 برداشت کرنے پزیں گے۔

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

کےصفحات 53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔5تا1

 2مطالبہ زر نمبر

لاکھ، 47کروڑ، ایک یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو ایک وزیر

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی 03

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی  5353۔جوؿ03جائے جو 

مپ شٹاا"فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

 برداشت کرنے پزیں گے۔"

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 ملاحظہ 0صفحہ کا  53-5332

 فرمائیں۔ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 24

 

839 

 3مطالبہ زر نمبر

  25لاکھ،  70کروڑ،  8گے ہ  ایک ضمنی رم  جو   یہ تحریک پیش کریں  ایک وزیر

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  5353۔جوؿ03

 "جنگلات"قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 برداشت کرنے پزیں گے۔

 

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 تکےصفحا53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 2تا 7

  

828 

 4مطالبہ زر نمبر

ہسار روپے سے   2لاکھ،   0ایک وزیر  یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو 

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  5353۔جوؿ03

 "رجسٹریشن"قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 ملاحظہ 4کا صفحہ  53-5332

 فرمائیں۔ 

 5مطالبہ زر نمبر

  02لاکھ،  55کروڑ،  53کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو  یہ تحریک پیش     ایک وزیر

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کے دوراؿ  صوبائی مجموعی فنڈ سے  کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 5353۔جوؿ03

یگر ٹیکس و د"قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 برداشت کرنے پزیں گے۔ "محصولات 

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 8کے صفحات  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔2 تا 

 6مطالبہ زر نمبر

  25لاکھ،   28کروڑ، 25یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو  ایک وزیر  

لئے عطا کی جائے جو ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  5353۔جوؿ03

 قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

 کرنے پزیں گے۔ برداشت"نظاؾ عدؽ"

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 کے صفحات  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 55تا 53 
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 7ر نمبرمطالبہ ز

  2لاکھ،    02کروڑ،   50یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو   ایک وزیر

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  5353۔جوؿ03

اخراجات "اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر

 برداشت کرنے پزیں گے۔"ںجیل خانہ جات و سزا یافتگاؿ کی بستیابرائے 

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 کے صفحات  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 52تا  55

 8مطالبہ زر نمبر

کروڑ،  0۔ارب، 7ایک وزیر  یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے   55کھ، لا24

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی  5353۔جوؿ03عطا کی جائے جو 

مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت"پولیس"مد

برائے ساؽ گوشوارہ ضمنی بجٹ 

 کے صفحات  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔45تا 54

  

829 

 2مطالبہ زر نمبر

ہسار روپے   72لاکھ،  52یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو  ایک وزیر 

 سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے

وراؿ صوبائی مجموعی فنڈ دکے  کو ختم ہونے والے مالی ساؽ 5353۔جوؿ03جو  

عجائب خانہ "سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت "جات

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

ملاحظہ  40کاصفحہ53-5332

 فرمائیں۔

 53مطالبہ زر نمبر

 25لاکھ، 04کروڑ،  72یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو  ایک وزیر    

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

صوبائی مجموعی فنڈ سے ؿ کے دوراؽ کو ختم ہونے والے مالی سا 5353۔جوؿ03

 "خدمات صحت"قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 برداشت کرنے پزیں گے۔

شوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ گو

 کے صفحات  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔555تا  47 
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 55مطالبہ زر نمبر

 55لاکھ،  25کروڑ،  52ایک وزیر  یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے کو ختم ہونے  5353۔جوؿ03

 "صحت عامہ"قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

 برداشت کرنے پزیں گے۔

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 کے صفحات  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 558تا  555

 55مطالبہ زر نمبر

  47لاکھ،  22کروڑ،   ہ  ایک ضمنی رم  جوایکایک وزیر  یہ تحریک پیش کریں گے 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

صوبائی مجموعی فنڈ سے  کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ 5353۔جوؿ03

  "ماہی پروری "قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

 برداشت کرنے پزیں گے۔

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 کے صفحات  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔550تا 552 

 50مطالبہ زر نمبر

ہسار روپے 24لاکھ،  75یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو  ایک وزیر 

سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  5353۔جوؿ03

 "امداد باہمی "قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

 برداشت کرنے پزیں گے۔

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 کے صفحات  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔552تا 557

  

830 

 57مطالبہ زر نمبر

لاکھ،  22 ایک ارب،یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو زیرایک و

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی 43

صوبائی مجموعی ؿ کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دورا 5353۔جوؿ 03جائے جو 

بسلسلہ  فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر

 کرنے پزیں گے۔ داشتبر "صنعتیں"مد

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 کے صفحات  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 505تا 554
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 52مطالبہ زر نمبر

لاکھ،  22کروڑ،   57ایک وزیر یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو

 عطا کی ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے77

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی  5353۔جوؿ03جائے جو 

متفرؼ "فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 برداشت کرنے پزیں گے۔ "محکمہ جات

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 کے صفحات  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 522تا  500

 52مطالبہ زر نمبر

لاکھ،  72کروڑ، 52ایک وزیر یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو  

ہسار   روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی 74

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی  5353۔جوؿ03جائے جو 

ریلیف "ا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سو

 کرنے پزیں گے۔ برداشت"

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 کے صفحات  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 522تا  524

 54مطالبہ زر نمبر

روپے سے زیادہ  ۔ارب5ایک وزیر  یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو

کو  5353۔جوؿ 03ت کے لئے عطا کی جائے جو نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجا

ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت "پنشن"ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 523صفحہکا  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 

 58مطالبہ زر نمبر

ہسار  52لاکھ،  7کروڑ،2ایک وزیر  یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو  

روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  5353۔جوؿ03

سٹیشنری اینڈ "کے طور پر بسلسلہ مد قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت "پرنٹنگ

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 525صفحہکا  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 

  

831 

 52مطالبہ زر نمبر

کروڑ، 2۔ارب،  2ایک وزیر    یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو

رنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گو72لاکھ،  72

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی  5353۔جوؿ03عطا کی جائے جو 

مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ 

 برداشت کرنے پزیں گے۔ "متفرقات"مد

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 کے صفحات  53-5332

 فرمائیں۔ ملاحظہ582تا525 
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 53مطالبہ زر نمبر

کروڑ،    85۔ارب، 02ایک وزیر  یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ضمنی رم  جو 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا 75لاکھ،  0

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی  5353۔جوؿ03کی جائے جو 

 "سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مدمجموعی فنڈ 

 برداشت کرنے پزیں گے۔"تغلے اور چینی کی سرکاری تجار

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 کے صفحات  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 520تا  584

 55مطالبہ زر نمبر

ہسار روپے سے  ایک جو رم  علامتی یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک      ایک وزیر

 زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ  5353۔جوؿ03جو  

 سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

 برداشت کرنے پزیں گے۔"صوبائی آبکاری"

ضمنی بجٹ برائے ساؽ گوشوارہ 

  ملاحظہ 527کاصفحہ53-5332

 فرمائیں۔

 55مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو   علامتی یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک  ایک وزیر

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

 مجموعی فنڈ سے کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی 5353۔جوؿ03

اخراجات "قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت "موٹر گاڑیاںقوانین برائے

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 صفحہکا 53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔522

 50مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک م  جو  ر علامتی یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک  ایک وزیر

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  5353۔جوؿ03

آبپاشی و بحالی  "قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

 ۔کرنے پزیں گے برداشت "اراضی

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 کے صفحات 53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 535تا  522 
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 57مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو   علامتی یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک  ایک وزیر

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  کو ختم ہونے 5353۔جوؿ03

 "انتظاؾ عمومی "قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 کےصفحات 53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔553تا  530

 52مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو   علامتی گے ہ  ایک یہ تحریک پیش کریں  ایک وزیر

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  5353۔جوؿ03

 "تعلیم"قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 یں گے۔کرنے پز برداشت

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 555 کےصفحات 53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔573تا

 52مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو   علامتی یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک  ایک وزیر

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

لی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے کو ختم ہونے والے ما 5353۔جوؿ03

 "زراعت"قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

 کرنے پزیں گے۔ برداشت

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

 کے صفحات53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔522تا  575

 54مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو    علامتییہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک  ایک وزیر

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  5353۔جوؿ03

 "ویٹرنری"قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت

ضمنی بجٹ برائے ساؽ  گوشوارہ

  تصفحا  کے  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 524تا 522

 58مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو علامتی یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک  ایک وزیر

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے  5353۔جوؿ03

 "سوؽ ورکس"قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

 کرنے پزیں گے۔ برداشت

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

  تصفحا کے  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 540تا 528
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 52مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو    علامتییہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک  ایک وزیر

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  5353۔جوؿ03

 "مواصلات"قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت

رہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ گوشوا

 کے صفحات  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 548تا  547

 03مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو   علامتی یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک  ایک وزیر

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  5353۔جوؿ03

ہاؤسنگ اینڈ محکمہ "قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت "فزیکل پلاننگ

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

  542صفحہ کا  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 

 05مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو   علامتی ہ  ایک  یہ تحریک پیش کریں گے ایک وزیر

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  5353۔جوؿ03

 یز"قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 

 سڈ
سب

" 

  گے۔کرنے پزیں برداشت

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

  583صفحہ کا  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔

 05مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو   علامتی یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک  ایک وزیر

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

ؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے کو ختم ہونے والے مالی سا 5353۔جوؿ03

 "شہری دفاع"قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت

گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے ساؽ 

  585صفحہ کا 53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔
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 00مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک جو  رم   علامتی یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک  ایک وزیر

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  5353۔جوؿ03

 "ترقیات"قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت

   برائے   ساؽ گوشوارہ ضمنی بجٹ

 کے صفحات 53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 775تا  585
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 07مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو   علامتی یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک  ایک وزیر

۔جوؿ 03زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

ؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا کو ختم ہونے والے مالی سا 5353

  "تعمیرات آبپاشی"اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت

 بجٹ     برائے  ساؽ گوشوارہ ضمنی

ت صفحاکے53-5332

 فرمائیں۔ ملاحظہ 772تا770

 02مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو   علامتی  یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک ایک وزیر

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  5353۔جوؿ03

زرعی ترقی و "قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

  پزیں گے۔کرنے برداشت "تحقیق

گوشوارہ ضمنی بجٹ      برائے  ساؽ 

کےصفحات 53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 774تا772

 02مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو   علامتی یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک  ایک وزیر

۔جوؿ 03زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

نے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا کو ختم ہو 5353

 "ٹاؤؿ ڈویلپمنٹ"اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت

گوشوارہ ضمنی بجٹ      برائے ساؽ 

 ت صفحا  کے  53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔ 772تا  778



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 24

 

847 

 04مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو   علامتی یک پیش کریں گے ہ  ایک یہ تحر ایک وزیر

 زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی  5353۔جوؿ03جو 

 مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

 کرنے پزیں گے۔ برداشت"و پلشاہرات "

گوشوارہ    ضمنی    بجٹ      برائے     ساؽ  

 کے صفحات   53-5332

 ملاحظہ فرمائیں۔230تا  723

 08مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو   علامتی یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک  ایک وزیر

  جائےزیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ  5353۔جوؿ03جو  

 سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

 کرنے پزیں گے۔ برداشت "سرکاری عمارات"

گوشوارہ    ضمنی    بجٹ      برائے     ساؽ  

 کے صفحات  53-5332

 ئیں۔ملاحظہ فرما275تا 237
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 02مطالبہ زر نمبر

ہسار  روپے سے ایک رم  جو   علامتی یہ تحریک پیش کریں گے ہ  ایک  ایک وزیر

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے  5353۔جوؿ03

قرضہ جات "ا دیگر اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد قابل ادا اخراجات کے ما سو

  برائے 

پ ل
س

 

ن

 میو
 
ب

  

 

 ز
ی

 

پ
 کرنے پزیں گے۔ برداشت"رہ جات اخود مختار اد /

گوشوارہ    ضمنی    بجٹ      برائے     ساؽ  

 275کے صفحات 53-5332

 فرمائیں۔ ملاحظہ270تا

  ناپیش کیا جا ضمنی گوشوارہ کا10-2009منظور شدہ اخراجات برائے ساؽ  ۔5

کا ضمنی گوشوارہ ایواؿ کی میز پر 10-2009منظور شدہ اخراجات برائے ساؽ ایک وزیر

 رکھیں گے۔
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاس  اھاررھواں یں اسمبلی کاھوپندر

 2010۔جوؿ24،جمعرات 

 ھ(1431۔رجب المرجب 11،   ؾ الخمیس )یو

 منٹ پر زیر صدارت 14بج کر11ہور یں  بح صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لا 

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

  پیش کیا۔قاری عبدالغفارشاکر نےتلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ  

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

 

 

 

 

                                                       

 12تا 11آیات  سُوۡرَةُ الحُجرَات

اے لوگو!جو ایماؿ لا ئے ہو، نہ مرد دوسرے مردوں کا مذاؼ اڑُائیں، ہو سکتا ہے ہ  وہ اؿ سے بہتر ہوں ، اور نہ عورتیں دوسری 

ر نہ ایک دوسرے کو بُرے عورتوں کا مذاؼ اُڑائیں، ہو سکتا ہےہ  وہ اؿ سے بہتر ہوں۔آپس  یں  ایک دوسرے پر طعن  نہ کرو او

القاب سے یاد کرو۔ایماؿ لانے کے بعد فسق یں  ناؾ پیدا کرنا بہت بُری بات ہے ۔ جو لوگ  اس روش سے باز نہ آئیں وہ ظالم 

اے لوگو! جو ایماؿ لائے ہو ، بہت گماؿ کرنے سے پرہیز کرو ہ  بعض گماؿ گناہ ہوتے ہیں۔ تجسس نہ کرو۔اور تم یں  سے (11)ہیں

کسی کی غیبت نہ کرے۔ کیا تمہارے اندر کوئی ایسا ہے جو اپنے مرے ہوئے بھائی کا گوشت کھانا پسند کرے گا؟ دیکھو ! تم خود اس کوئی 

 (12)سے گھن کھاتے ہو۔ اللہ سے ڈرو، اللہ بڑا توبہ قبوؽ کرنے  والا اور رحیم  ہے
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 oماعلینا الالبلاغو
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  کی۔ نے  پیش قریشی حسین جناب اختر صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 دوسرا کے لئے  ہیں دونوں جہاں شاہ   بنے

 کے لئے صلى الله عليه وسلمسجی ہے محفل کونین مصطفیٰ

 ہیں صلى الله عليه وسلمحضور نور ہیں محمود ہیں محمد

 جگہ جگہ نئے عنواؿ ہیں ثناء کے لئے 

 میرے کریم میرے چارہ ساز بندہ نواز

 تڑپ رہا ہوں تیرے شہر کے لئے 

 تے فرات طور پہ وہ بے نقاب کیوں ہو

 ہ  آشنا کی تجلی تھی آشنا کے لئے 
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 ۔ الرحیم بسم اللہ الرحمٰنجناب  سپیکر:

 ر۔پوائنٹ آػ آرڈ خواجہ عمراؿ نذیر:

 ۔جی جناب سپیکر:

 

 رپوائنٹ آػ آرڈ

 زیرتعمیر اسمبلی بلڈنگ یں  مسجد کی تعمیرپہلے کروانے کا مطالبہ 

 problem ی ر روز سے سپیکر ورہ ہ یں  کوئی جناب سپیکر!مجھے لگ رہا ہے ہ  پچھلےخواجہ عمراؿ نذیر:

 ـبھی ہو تا ہے problemہے ہ  اذاؿ کی آواز ایواؿ یں  نہیں آ رہی جس وجہ سے بعض دفعہ دوستوں کو 

ارم آپ مہربانی  ـ ہ  شدد  رممی یں  شکل  سے نماز پزی  جای  ہےجب ہم باہر نماز پزھتے ہیں تو یقین کیجئے

اسمبلی بن رہی ہے اس یں  مسجد پہلے مکمل ہو جائے تو پھر ہمیں یہاں پر جمعہ کی نماز  فرمائیں تو ہماری جو نئی

 ۔کا کوئی مسئلہ ہے تو ہم سب مل کر بھی کر سکتے ہیںfundingارم اس یں    ـکی بھی سہولت ہو جائے گی 

 ہو ے    ذا کر دیں تاہ  جمعہ بھی باقاعدگی سے ہماری یہاں کی مسجد یں  allocateآپ مسجد کے لئے جگہ 

  ـمیری استدعا ہے ہ  ارم نئی بلڈنگ یں  مسجد ہے تو اسے پہلے مکمل کر لیا جائے 

آپ تماؾ بھائیوں ،دوستوں کے تعاوؿ اور اللہ تعالیٰ ۔ہے  allocateجی ، اس کے  لئے جگہ  جناب سپیکر:

 ہ  یں  آپ کی خد  نہیں ہوتا مجھے بتائیں کے فضل  سے اس کا کاؾ بہت جلد شروع ہو گا لیکن جب تک

  ـیں  اس طرح سے کرنے کو تیار ہوں ؟کس طرح کروں

 آ رہی ؟نہیں  پتا کریں ہ  اذاؿ کی آواز کیوں !جناب :معزز اراکین 

سسٹم یں   ی  ؟اس وقت آواز ایواؿ یں  کیوں نہیں آ ہے تو پتا کریں ہ  جب اذاؿ ہوی  جناب سپیکر:

کے لئے بھی کہہ دیا  purchasing اور یں  نے اس کی نئی اسے ٹھیک کروانے کے لئے ،کوئی خرابی ہے

  ـچاہئےٹھیک ہونا جلد یہ سسٹم ـہے

-1997)سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ(:جناب سپیکر!آپ کو یاد ہو گا ہ  سینئر مشیر برائے وزیر اعلیٰ

ممبراؿ  کے ممبر تھے  اس وقت مسجد کی تعمیر کے لئے تماؾ معززHouseیں   آپ اسsessionکے 99
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 ممبرز248بھوؽ نہیں رہا تو اس وقت  figure ارم یں ـسے درخواست کی گئی تھی ہ  وہ اپنا حصہ ڈالیں 

وہ رم  کہاں گئی ہ  آج تک  ،کیا تھاcontributeروپیہ ہسار اھارئیسفی ایم پی اے نے  یں  Houseکے

 مسجد نہیں بنی ؟

آپ یں  سے جو بھی  ـآپ کے بنک یں   موجود ہےوہ رم  کہیں نہیں گئی بلکہ وہ جمع ہے اورجناب سپیکر:

کر سکتے ہیں  لیکن ہم نے اب تھوڑے دنوں یں  مسجد کا کاؾ  checkچاہیں اس کی ایک ایک پائی کا حساب 

 ۔شروع کرنا ہے

سے پہلے پیسے جمع  1999جناب سپیکر!)سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ(:سینئر مشیر برائے وزیر اعلیٰ

اس وقت تعمیر کی قیمت اور تھی اور آج تعمیر کی قیمت اور ہے  ـ یاررہ ساؽ زرر کے  ہیں کئے تھے اب تو اسے

  ـیہ تو بہت نقصاؿ ہوا ہے

آپ سے ضرور مشورہ کیا جائے گا اور انشاء اللہ  آپ کی رہنمائی یں  یہ تماؾ کاؾ سر انجاؾ  جناب سپیکر:

کی وجہ سے اسمبلی کا دوسرا کاؾ security problemsابھی   ـتھوڑے دنوں کے لئے انتظار کیجئے۔پائے گا

انشاء اللہ تعالیٰ ہم اسے بہت جلدی شروع کرنے  ـآ رہی  ہے hurdleبھی بند ہے اس لئے ہمیں اس یں  

  ـوالے ہیں 

 ـ)جناب محمد آجاسم شریف(:پوائنٹ آػ آرڈرآبکاری و محصولاتپارلیمانی سیکرٹری برائے

دہ صاحب پوائنٹ آػ آرڈر پر ہیں وہ آپ سے پہلے اٹھے ہوئے کرنل شجاع خانزا ـنہیں جناب سپیکر:

 ـہیں

کے پہلے  leading news paperجناب سپیکر!آج کے ایک ۔شکریہ کرنل)ریٹائرڈ(شجاع خانزادہ:

انہوں نے خبر شائع کی ہے  ـکیا یار ہے quoteصفحہ پر ایک خبر چھپی ہے جس یں  کہا یار ہے اور بی بی سی کو 

وہ آج کل پنجاب یں  چندہ کی  کے ساتھ منسلک تھی terrorismجو band outfits religious 17ہ   

collection  کی ایک بہت بڑی مہم چلا رہی ہے اورquote کو  ؿ کیا یار ہے ہ  وہ پنجابی طالباhelp  کرے

 ۔یں  اس کی تردد  کرتا ہوں کوئی پنجاب طالباؿ نہیں ہے ـپنجاب طالباؿ کو  I say again۔گی

  .Goodسپیکر:جناب 
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 ـہے conspiracyایک againstکےPunjabیہ کرنل)ریٹائرڈ(شجاع خانزادہ:

 

 ۔درست جناب سپیکر:

اور  Westشروع ہوئی ہے اور ابھی اسے within Pakistanجو ہ کرنل)ریٹائرڈ(شجاع خانزادہ:

یژن ؿ سے ہیں چاہے اؿ کی نشریات ٹیلیو news itemsکر لیا ہے اور اؿ کی جتنی بھی adoptامریکہ نے 

 Randاس پر  ـریڈیو سے ہوی  ہیں یا اخبار یں  آتا ہے وہ پنجابی طالباؿ کو زیادہ بڑھا رہے ہیں ،ہوی  ہیں

Corporation and London School of Economics  کیReports یہ  آئی ہیںconspiracy انشاء  ۔ہے

کر لیا ہے۔اس قسم  controlپر  law & orderپنجاب نے ۔کامیاب نہیں ہو گی conspiracyاللہ یہ 

 لیا ہے اور اس رپورٹ کی کوئی بنیاد نہیں ہے۔کر کی  دہشت رمدی پر ہم نے  کنٹروؽ  

 آپ کی بہت مہربانی،شکریہ۔اب ہم تحاریک استحقاؼ لیتے ہیں۔جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔شیخ علاؤالدین:

پر  پوائنٹ آػ آرڈرا مجھے بھی جناب سپیکر!میرا بھی حق ہے ذپوائنٹ آػ آرڈر۔میاں محمد رفیق:

 بات کرنے کی اجازت دی جائے۔

 ارم حق کی بات ہے تو آپ سے پہلے شیخ صاحب کھڑے ہوئے ہیں۔جی،شیخ صاحب!جناب سپیکر:

 

 ٹی ایم اے راجن پور کے ملازؾ پر بااثر افراد کا تشدد

 پور یں  کو راجن ۔جوؿ14یں  آپ کی توجہ چاہتا ہوں۔جناب سپیکر!شکریہ۔شیخ علاؤالدین:

TMAکے ایک غریب ملازؾ کوtax مانگنے پر صمد مزاری ورہ ہ نے تشدد کا نشانہ بنایا، اس کا بازو توڑ دیا

اوراس کو جلایا یار۔وہ اس وقت موت وحیات کی کشمکش یں  ہے۔ایک غریب آدمی کو تشدد کا  نشانہ بنا یا یار 

نے کے لئے جا کر زور آور قائم کر writ of the Governmentہے،صرػ اس لئے ہ  اس نے 

کے ذریعے بھی لا  Call Attention Noticeلوگوں کو کہا ہ  ٹیکس جمع کروائیں۔یں  اس معاملے کو 

سکتا تھا لیکن بجٹ اجلاس کی وجہ سے یں  نے ایسا نہیں کیا۔شاد  معلوؾ نہیں ہ  وہ اب تک زندہ بھی ہے یا 
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حکو  سے پوچھیں ہ  اس کا کیا قصور تھا اور یں  یہ چاہتا ہوں ہ  آپ اس حوالے سے ابھی  ؟نہیں

جنہوں نے اس کو مارا ہے،آگ لگائی ہے اؿ کے خلاػ اب تک پرچہ کیوں درج نہیں ہو رہا؟وزیر اعلیٰ 

ارم ایسا ہے تو  پھر اس حوالے سے .No body is above the lawپنجاب کی پالیسی یہ ہے ہ  

law کہاں ہے؟ 

معاملے کو حکو  کے نوٹس یں  لائے ہیں۔دوسرا کیا آپ کو  یہ ٹھیک ہے ہ  آپ اسجناب سپیکر:

Call Attention Noticeدینے سے کسی نے منع کیا ہے؟ 

نہیں لے  Call Attention Noticeآپ بجٹ اجلاس یں  جناب سپیکر!شیخ علاؤالدین:

اور بھی پزے ہوئے  ہیں،وہ آپ نہیں لیں گے۔یں  Call Attention Noticesسکتے۔میرے 

اپنے specificallyنظر سے چاہتا ہوں ہ  ایک غریب آدمی کے لئے آج آپ  ،کے نقطہانصاػ 

 اختیارات استعماؽ کریں۔حکو  سے کہیں ہ  اس  بارے یں   کم از کم پرچہ تو درج کر لیا جائے۔

 کیا یہ یں  نے کہنا ہے یا آپ نے کہنا ہے؟جناب سپیکر:

 یہ آپ نے کہنا ہے۔جناب سپیکر!شیخ علاؤالدین:

 آپ کہتے جائیں،جس طرح آپ کہنا چاہتے ہیں کہہ دیں،وہ آپ کی بات سن رہے ہیں۔ب سپیکر:جنا

 آپ اس بارے یں  کوئی حکم فرما دیں۔شیخ علاؤالدین :

 چلیں،ہم اس بارے یں  وزیر قانوؿ صاحب سے جواب لے لیتے ہیں۔جی،رانا صاحب!جناب سپیکر:

جس دؿ سے یہ بجٹ اجلاس شروع ہوا  جناب سپیکر!(:)رانا ثناءاللہ خاؿوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ہے محترؾ شیخ علاؤالدین صاحب سے روزانہ میری ملاقات ہوی  ہے۔کل بھی انہوں نے مہربانی فرمائی اور 

میرے پاس کافی دیر بیٹھے رہے لیکن اس حوالے سے انہوں نے کبھی ذکر تک نہیں کیا۔ارم یہ ذکر 

ا کر اؿ کی خد  یں  پیش کر دیتا۔اب بھی جو کچھ انہوں نے فرمایا فرماتے تو یں  آج مکمل رپورٹ منگو

 ہو گی وہ یں  کل عرض کر دوں گا۔ factual positionہے،اس سے متعلق جو 

 بہت مہربانی۔جی،میاں  صاحب!جناب سپیکر:
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ابھی کرنل صاحب نے جس طرػ اشارہ کیا ہے ہ "پنجابی طالباؿ"کے جناب سپیکر!میاں محمد رفیق:

ہو رہی ہے۔یں  سمجھتا ہوں ہ  یہ امریکی سامراج ہی ہے  conspiracyسے پاکستاؿ کے اندر  حوالے 

کے لئے بھی کہتا ہے۔اس ”Do more“جو طالباؿ پیدا کرتا ہے ،طالباؿ کو مارتا ہے اور پاکستاؿ کو 

 نذر ہے:حوالے سے میر تقی میر نے ایک شعر کہا تھا وہ آپ اور ایواؿ کی 

  ہ  مار ر ہوئے جس کے ب میر بھی کیا سادہ ہیں

 اسی عطار کے لونڈے سے دوا لیتے ہیں

 

 تحاریک استحقاؼ

یہ پزی  جا چکی ہے اور اس ہے۔ 23نمبر  محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ کی تحریک استحقاؼجناب سپیکر:

 کا جواب آنا تھا۔

 

 ؿ  او تھانہ یکٹریی ایریا لاہور کا معزز خاتویچایس ا

 آمیز رویہ ہین تو تھ  کے سارکن اسمبلی 

 )۔۔۔جاری(

ہوئی  تھی take upجس دؿ یہ تحریکجناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

اس دؿ یہی طے ہوا تھا ہ  متعلقہ پولیس افسراؿ کو بلا کر اؿ کی میٹنگ کروائی جائے  تاہ  اس معاملے کو 

resolveہوا ہے۔آج جب اجلاس ختم ہوتا ہے تو اؿ کی میٹنگ کروا کیا جا ے  ۔یں  نے اؿ سب کو بلایا 

اس لئے آپ اس تحریک کو  کرنے کی کوشش کرتے ہیںresolveدیتے ہیں اور اس معاملے کو 

pendingفرما دیں۔ 

کیا جاتا ہے۔اگلی till tomorrow pendingاس تحریک کو  ۔چلیں،ٹھیک ہےجناب سپیکر:

ہے۔یہ بھی پزی  جا چکی ہے اور اس کا جواب 24اس کا نمبرتحریک عبدالوحید چودھری صاحب کی ہے۔

 آنا تھا۔
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 اسمبلی چیئرمین انٹرمیڈیٹ بورڈ ملتاؿ کی جانب سے معزز رکن  

 کے خلاػ جھوٹی اور من گھڑت خبریں شائع کروانا

 )۔۔۔جاری(

اؿ کی کی خواہش ہے ہ  moverارم جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

اس تحریک کو استحقاؼ کمیٹی کے سپرد کیا جائے تو مجھے اس پر کوئی اعتراض نہیں ہے کیونکہ جو جواب یں  

 نہیں ہے۔satisfactoryنے دیکھا ہے وہ کوئی 

کو استحقاؼ کمیٹی کے 24توٹھیک ہے۔عبدالوحید چودھری صاحب کی تحریک استحقاؼ نمبرجناب سپیکر:

 سپرد کیا جاتا ہے۔

 

 لتوائے کارتحاریک ا

اب ہم تحاریک التوائے کار لیتے ہیں۔زوبیہ رباب ملک صاحبہ کی تحریک التوائے کار جناب سپیکر:

 ہے۔کیا وہ تشریف رکھتی ہیں؟

 فرما لیا جائے۔pendingوہ موجود نہیں ہیں ذا اؿ کی تحریک کو جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ :

نہیں آئی۔آپ ایسے نہ کیا requestئی نہیں،میرے پاس اؿ کی طرػ سے کوجناب سپیکر:

ہوی  تو یں  cogent reasonکوئیNow it is disposed ofکریں۔ہمارا ایک فیصلہ ہوا ہے۔

،چودھری عامر سلطاؿ چیمہ صاحب  کی 988/09کر دیتا۔اگلی تحریک التوائے کار نمبر pendingاس کو 

 ہے۔

ایس افسراؿ  سی ہے جو ہ  پی983ر نمبراس سے پہلے تحریک التوائے کاجناب سپیکر!شیخ علاؤالدین:

 کے بارے یں  ہے۔

 نہیں ہے۔ 983اس وقت میرے پاس جناب سپیکر:
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لینا چاہتے ہیں تو 988چلیں ،جیسے آپ کی مرضی۔ارم آپ پہلے تحریک التوائے کار نمبرشیخ علاؤالدین:

 یہ لے لیں۔

ایک ہفتے کے لئے 983شیخ صاحب!میری اطلاع کے مطابق تحریک التوائے کار نمبرجناب سپیکر:

pendingہوئی ہے۔جی،چودھری عامر سلطاؿ چیمہ صاحب!آپ اپنی تحریک پزھیں۔ 

 

 ساؽ40شمالی گنیانوالہ)سرگودھا(یں  43 کی جانب سے  ہاؤسنگمحکمہ

وں کو پریشانی کا سامنا 
 

ش
 

 قبل تعمیر شدہ گھروں کو مسمار کرنے سے رہائ

یک پیش کرتا ہوں ہ  امیت  عامہ رھنے  والے یں  یہ تحرجناب سپیکر!چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کےلئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی 

کی ہاؤسنگ کے مطابق محکمہ 2009-12-22جائے۔مسئلہ یہ ہے ہ  روزنامہ"ایکسپریس"کی خبر مورخہ 

شخص نے خود سوزی کی کوشش کی۔تفصیل کے طرػ سے سرگودھا یں  مکانات رمانے کے خلاػ ایک 

کی طرػ سے تین مرلہ سکیم  ہاؤسنگشمالی گنیانوالہ ضلع سرگودھا یں  محکمہ 43مطابق سرگودھا کے علاقہ 

گھرانے رہائش پذیر ہیں۔محکمہ 100ساؽ سے تقریت 40کے لئے مختص کی جانے والی اراضی پر زرشتہ 

جس کے خلاػ سینکڑوں افراد نے نے زرشتہ روز کارروائی کے دوراؿ  ہاؤسنگ

 

متعدد مکاؿ رما دی 

گنیانوالہ سے کمشنر آفس تک احتجاجی ریلی نکالی اور مکاؿ رمائے جانے کے خلاػ نعرے بازی کی۔اس 

تاہم موقع پر موجود افراد نے آگ بجھا دی۔کمشنر  موقعے پر ایک شخص نے خود سوزی کی کوشش بھی کی

 نہ لنے  پر شتعل  ظاہہرین  کمشنر آفس کا یٹ  ھلانگتے  ہوئے اندر سرگودھا کی طرػ سے ملاقات کا موقع

اہلکاروں یں  جھڑپ بھی ہو گئی۔بعد ازاں پولیس نے سکیورٹی  داخل ہو گئے۔اس دوراؿ ظاہہرین اور

ظاہہرین کو منتشر کر دیا اور مذاکرات کے لئے آنے والے چار افراد کو کمشنر آفس کا یٹ  ھلاننگنے کے 

 فتار کر کے تھانہ کینٹ یں  بند کر دیا۔دریں اثناء کچی آبادی طارؼ آباد یں  محمد اکرؾ،عمراؿ،جرؾ یں  رم

اسلم،اکرؾ،جبار،غلاؾ رسوؽ،نسیم بی بی  اور بلقیس بی بی ورہ ہ نے کنٹونمنٹ بورڈ کی زمین پر مکانات تعمیر 

د انہوں نے زمین خالی جاری کئے لیکن اس کے باوجو noticesکر رکھے تھے،جنہیں کنٹونمنٹ بورڈ نے

کرنے سے انکار کر دیا۔اس سلسلہ یں  ای۔ڈی۔او کنٹونمنٹ بورڈ سرگودھا تنویر اشرػ کے حکم پر 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 24

 

858 

لینڈسپرنٹنڈنٹ ایوب تبسم فاروؼ، حمید اللہ خاؿ،منور اشتیاؼ سمیت دیگر ملازمین پر مشتمل ٹیم نے 

ؽ، نسیم بی بی اور بلقیس ورہ ہ کے زرشتہ روز آپریشن کر کے اکرؾ،عمراؿ،اسلم،اکرؾ،جبار ،غلاؾ رسو

 اور دیگر کو 

 

دے دی۔اس موقع پر  dead lineنے کی ڑدسمبر تک زمین چھو۔21مکاؿ رما دی 

متاثرین نے بتایا ہ  وہ ایک عرصہ سے مکاؿ تعمیر کر کے اؿ یں  رہائش پذیر ہیں ۔مکاؿ رما کر انہیں بے 

لے اور مالکانہ حقوؼ دے۔خبر کے مطابق مکاؿ  noticeگھر کر دیا یار جو ہ  سراسر زیادی  ہے۔حکو  

رمانے کے دوراؿ ایک خاتوؿ بےہوش بھی ہو گئی۔اس خبر سے عواؾ یں  بالعموؾ اور متاثرین یں  

ذا استدعا ہے ہ  میری تحریک کو  بالخصوص مایوسی،تشویش اور غم و غصہ کے جذبات پائے جاتے ہیں

 کرنے کی اجازت دی جائے۔ باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ یں  بحث

 چیمہ صاحب!جو بی بی بے ہوش ہوئی تھی وہ بچ گئی ہے؟:جناب سپیکر

 بچ گئی ہے۔وہ جی، :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

 چلو، ٹھیک ہے۔ جی، رانا صاحب!:جناب سپیکر

کی طرػ سے   ڈپاررمنٹجناب سپیکر!اس یں :(خاؿرانا  ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

ایکڑ سرکاری  33نے Punjab Housing and Town Planning Agencyب موصوؽ ہوا ہے ہ جوا

یں  اجراء کیا۔ منظور شدہ نقشہ کے مطابق سکیم ہذا  89-1988سرگودھا کا  ہاؤسنگ سکیم مرلہ 3اراضی پر

 گھر تھی بوجہ ناجائز قابضین جنہوں نے سکیم کے اجراء سے قبل پختہ کچے 838یں  پلاٹوں یں  کل تعداد 

 13کناؽ  6ایکڑ  6یں  متعلقہ 2006تعمیر کئے ہوئے تھے محکمہ نے حکو  پنجاب کی منظوری کے بعد 

 کی شکل یں  تھا سکیم سے خارج کر دیا یار blocksمرلے رقبہ جو ہ  مربوط 

  اور یہخارج ہو گئے plotsدو سو چھ  اور بمطابق سکیم کے نقشہ یں  ترمیم کر دی گئی نتیجتاً  سکیم مذکورہ سے 

 disposal of land by Development Authority Regulationبذریعہ  الامنٹپلاٹوں کیبتیس  سو چھ

Act 1998 کے تحت کی جا چکی  1998مذکورہ ایکٹ   الامنٹ پلاٹوں کیچار سو نو ہونا تھی اؿ پلاٹوں یں  سے

رخواستیں موصوؽ ہو چکی ہیں جن کی قرعہ د 7000کے لئے تقریت  allotmentہے اور باقی ماندہ پلاٹوں کی 

کو زیرعمل آئی۔ یہ پلاٹ جن کی قرعہ اندازی  2009-04-06اندازی بحکم صوبائی محتسب مورخہ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 24

 

859 

پلاٹوں پر مابعد ناجائز قبضہ کر لیا یار ہے۔ محکمہ نے حکومتی احکامات کے مطابق ضلعی 71مقصود ہے یں  سے 

یں  ناجائز قابضین کے خلاػ کارروائی عمل یں  لاتے انتظامیہ کی مدد سے پولیس کی نگرانی 

جزوی طور پر ناجائز قابضین سے وازرار کروا لئے باقی ماندہ  plotsر تئیس مکمل طور پر او plotsانیسہوئے

ناجائز قابضین نے محکمہ سے مہلت طلب کی ہے۔ کارروائی کے دوراؿ ناجائز قابضین کی جانب سے کوئی 

ئی ہے البتہ اگلے چند روز تک ناجائز قابضین نے ریلی کی صورت یں  اکٹھے ہو کو قابل ذکر مزاحمت نہ ہو

 کمشنر  آفس کے سامنے احتجاج کیا۔

 ۔۔۔جناب سپیکر!:چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

 disposedنہیں آ سکتی، statementنہیں، اس پر قانوؿ اور ضابطے کے مطابق مزد  کوئی :جناب سپیکر

ofہے۔ 989 سلطاؿ چیمہ صاحب کی ہے اس کا نمبر ۔  اگلی تحریک بھی عامر 

 

 دینا موشنواور ڈی ایس پیز کو پر زسیاسی دباؤ پر انسپکٹرکاآئی جی 

ہ  امیت  عامہ رھنے  والے ایک اہم اور  کرتا ہوں یں  یہ تحریک پیش چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 یہ ہے ہ  ی کر دی جائے۔ مسئلہاسمبلی کی کارروائی ملتو کے لئےفوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لانے 

کی خبر کے مطابق آئی جی پنجاب پولیس نے انتہائی سیاسی دباؤ پر  09-12-21مورخہ"جنگ"روزنامہ 

تعینات  ڈی ایس پیانسپکٹروں کو باوؿ  اور  ایس پی کردے  shoulder promotionsسے زائد لیس سنتا

نہیں ہوئے ہیں۔ سارے  confirmبھی  زانسپکٹر ایسے ہیں  جو ابھی تکآٹھ ڈی ایس پی  کیا۔ اؿ یں  سے

کا سنیارٹی لسٹ یں  انسپکٹر عمل یں  سنیارٹی کے اصوؽ کو بھی نظر انداز کر دیا یار۔ ترقی پانے والے ایک

کا ہے۔ تفصیل کے مطابق یہ ترقیاں سیاسی دباؤ کے  انسپکٹروں واں نمبر ہے۔ یہی حاؽ دوسرے 1360

 اپنے جائز اور ناجائز کوحضرات  ایس پی اور ڈی ایس پی  نے والے سیاسی افرادتحت کی گئی ہیں۔ ترقیاں دلوا

استعماؽ کر رہے ہیں۔ اؿ رہ  منصفانہ ترقیوں کی بدولت پولیس افسراؿ یں  بددلی پھیل کے لئے مقاصد 

 توجہ نہیں آفس یں  جا کر اعلیٰ افسراؿ کو اپنا احتجاج ریکارڈ کراتے ہیں لیکن اس پر کوئی ہ آئی جی گئی ہے۔ و

پولیس سے آئی جی کا دعویٰ کرنے والے وزیراعلیٰ اور  meritدیتا۔ حقدار اپنے حق سے محروؾ ہونے پر 

لیکن اندر کھاتے اس کی خلاػ ورزی کی جای    کا نعرہ لگاتے ہیں meritسواؽ کرتے ہیں ہ  وہ عواؾ یں  تو 
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حضرات کی محکمانہ ڈی ایس پی اور وں انسپکٹر اؿ ہے۔ جاتا  دو چار کر دیا سے ہے اور متاثرین کو ذہنی کوفت 

ہونے والے بورڈ کو تین، چار  دفعہ ملتوی کر دیا یار۔ بورڈ کو ملتوی کرنے کی وجہ یہی ہے ہ   کے لئےترقی 

پولیس اور ماتحت  آئی جیپرshoulder promotionسفارشی افراد کو آگے لایا جائے۔ اؿ افسراؿ کو 

پولیس نے سیاسی دباؤ پر اپنے اختیارات استعماؽ   آئی جی بھی پائے گئے لیکن پولیس افسراؿ یں  اختلافات

 پانے والوںshoulder promotionعہدہ پرڈی ایس پی نے  انسپکٹروںکرتے ہوئے اپنی بات منوائی۔

، ، محمد وسیم یں  انسپکٹر ظفر اقباؽ ڈورم، اشفاؼ حسین کاظمی، قیصرمشتاؼ، حریض احمد اولکھ، شیر احمد ٹوانہ

قدوس بیگ، وحید اسحاؼ، تیمور عزیز، رضا عباس نقوی، بشیر سبحانی، طاہر حسین تارڑ، ثاقب بٹ، شاہد 

مسعود، کامراؿ اختر، محمد افضل، علی احمد، عبدالوحید، شاہد نواز، وقار جاود ، محمد طارؼ فاروؼ، لیاقت علی، 

اللہ خاؿ، ساد  محمود، یصل  لیم،، ہدیی ناصر فاروؼ، غلاؾ محمد، علم دین، رضواؿ الحق، محمد اسحٰق، نصر

رضا، قلب عباس، خالد محمود، عمراؿ اصغر، فقیر حسین، غلاؾ محی الدین، فیاض حمید، کاشف مسعود، امیر 

، جاود  اختر، خاؿعباس، محمد انور رانا، غلاؾ محمد، وقاص سعید قریشی، فضل حسین، سعید علی رضا، اظہر نود  

 shoulderود  اقباؽ، ہزااد اختر، عمراؿ رات  اور تنویر احمد شامل ہیں۔ رحمت علی، حماد اختر، جا

promotion  واں نمبر ہے۔ وہ ابھی 1360پانے والوں یں  انسپکٹر وحید اسحاؼ کا سنیارٹی لسٹ یں 

رضا عباس  انسپکٹرواں نمبر ہے۔932۔ حماد اختر کا سنیارٹی لسٹ یں ہوئے بھی نہیں confirmانسپکٹر

واں نمبر ہے۔  591یں    لسٹ ہزااد اختر کا سنیارٹیانسپکٹرواں نمبر ہے۔ 734رٹی لسٹ یں  نقوی کا سنیا

واں نمبر ہے۔ انسپکٹر اشفاؼ حسین کاظمی کا سنیارٹی  189یں    لسٹ سنیارٹیکاانسپکٹر ناصر فاروؼ صاحب 

ڈی ایس  یں  PHPافسروں کو  اڑتیسپانے والے shoulder promotionواں نمبر ہے۔ 298لسٹ یں  

بنایا۔ اؿ یں  محمد یونس بٹ، محمد پرویز اقباؽ، بشارت ایس پی دیکرshoulder promotionحضرات کو پی 

محمود، منصور احمد رانا، ملازؾ حسین، کرا  اللہ ملک، محمد طاہر مقصود، قیوؾ نواز قیصرانی، سلطاؿ محمود، 

نا جاود  اقباؽ، محمد اویس ملک، عرفاؿ اللہ، احمد نواز، نیلم حسین، اعجاز شفیع، حماد رضا قریشی، خالد مسعود، را

محمد اسلم، عتیق الرحمٰن، جاود  اختر، فہمیدہ یاسمین، عامر تیمور، حنیف احمد، لیاقت علی، سید جماعت علی 

 بخاری، محمد اقباؽ ظفر، محمد حنیف، تیمور، رائے ضمیر الحق، امجد محمود،  اشتیاؼ حسین شاہ، محمد شریف، مجید

محمد رانا، حسیب حسین شاہ، راجہ عبدالحفیظ، محمد ناصر سیاؽ، محمد جاود ، محمد الیاس، عبدالطیف، حسن محمود 
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گیلانی، ناصر عزیز، ذوالفقار علی، عابد عباس شاہ، محمد اظہر، راجہ ظفر اقباؽ شامل ہیں جبکہ محمد زیارت کیانی کو 

Out of Turn پولیس سے رابطہ کیا یار تو انہوں نے کہا ہ  ئی جی  آترقی دی گئی ہے۔ اس سلسلہ یں  جب

حضرات کی سفارش پر اؿ ڈی پی اواور آر پی اوہمارے پاس افسروں کی کمی تھی جس کی وجہ سے متعلقہ 

 اور متاثرین پولیس یں  مایوسی اوردی گئی ہے۔ اس خبر سے عواؾ یں  shoulder promotionافراد کو 

 قرار دے کر اس پر ایواؿ یں  بحث کرنے بطہہے ہ  میری تحریک کو باضا ذا استدعاتشویش پائی جای  ہے

 کی اجازت دی جائے۔

 جی، رانا صاحب!:جناب سپیکر

جناب سپیکر!اس یں  محرک نے بنیادی طور پر :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور)

shoulder promotionکا ر ڈپاررمنٹکے مسئلے کے متعلق بات کی ہے اوshoulder promotion  کے

کے لئے ایس پی بطور promotionصاحةؿ کی ڈی ایس پی متعلق  موقف یہ ہے ہ  پنجاب پولیس نے 

الیس

ت
 

 
اسامیاں خالی ایک سو اکسٹھ کے لئے  ڈی ایس پیزبطور  promotionکی  وں اسامیاں جبکہ انسپکٹر پ

کی سنیارٹی کا  وں پیش آ رہی تھی لیکن انسپکٹرتھیں جس کی وجہ سے کار سرکار انجاؾ دینے یں  انتہائی شکل 

کی سنیارٹی سے  وںکی سنیارٹی بھی انسپکٹر ڈی ایس پییں   زیر غور تھا اور کیونکہ  Service Tribunalمسئلہ 

 ڈی ایس پیکے لئے او ر نہ ہی  انسپکٹر کے عہدہ سے ایس پیکے عہدہ سےڈی ایس پی منسلک ہے اس لئے

 ڈی پی اواورآر پی اوکے طور پر  stop gap arrangement سکتی تھی اس لئےکی جا promotionکے لئے 

اور انسپکٹر صاحةؿ کو ایس پی صاحةؿ کو بطور ڈی ایس پی صاحةؿ کی مشاورت سے اچھے ریکارڈ کے حامل 

 اؿ کے بنیادی سکیل یں  ہی تعینات کر دیا یار تاہم انسپکٹر صاحةؿ کی سنیارٹی کا مسئلہڈی ایس پی بطور 

 ستاسیکا اجلاس طلب کیا اور اس یں   DPCکو ایک  2009-02-12یں  حل ہونے کے بعد مورخہ  2008

ترقی یاب کر دیا یار لیکن سنیارٹی کے مسائل کی وجہ سے اور نئے جاری  ڈی ایس پیکو بطور وںانسپکٹر

کے نہ training junior command courseیں  شامل کی گئی ضروری SP service rules 2008کردہ

کا اجلاس منعقد نہ کیا جا سکا اور کار سرکار DPCکے عہدہ کے لئے ایس پی سے ڈی ایس پی ہونے کی وجہ سے 

 گئے 

 

عہدہ کی خالی اسامیوں پر ایس پی صاحةؿ کوڈی ایس پی چلانے کے لئے تحریک التوائے کار یں  دی 

چالیس ڈی کے لئے Junior Command Courseاؿ کے بنیادی سکیل یں  ہی تعینات کر دیا یار ہے اور 
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سے شروع ہے اور اس کے بعد اؿ کی  2010فروری   کورس صاحةؿ کو نامزد کر دیا یار ہے اور یہ ایس پی

promotion regularized  ہو جائے گی اور اسی طرح انسپکٹر صاحةؿ کی یہاں پرpromotion ہو جائے گی۔ 

 disposed ofجی، شکریہ۔ :جناب سپیکر

 stop gapجناب سپیکر!صرػ اتنی وضات  کر دی جائے ہ  یہ جو :عامر سلطاؿ چیمہچودھری 

arrangement  ہے یہ کب تک ختم ہو جائے گا اور کب تک یہregularization ہو جائے گی؟ 

یں  نے عرض کیا ہے ہ  جیسے  ،جناب سپیکر!اس یں  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 stopہو جائیں گے تو یہ regularاپنا ٹریننگ کورس مکمل کر کے آتے ہیں تو اس کے بعد وہ  ہی یہ افسراؿ

gap arrangement  ازخود ختم ہو جائے گا۔ 

 ،مہینے،  ایک ساؽ یا دس ساؽ  بعد ختم ہو گاس چھ جناب سپیکر!ارم یہ کور :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

  ہے۔ اس کے بارے یں  تھوڑی سی وضات  کر دیں تو بہتر

دس ساؽ والی بات تو ٹھیک نہیں ہو سکتی۔ اگلی تحریک التوائے کار محترمہ نگہت ناصر شیخ  جناب سپیکر:

یہ  ،صاحبہ کی ہے، تشریف نہیں رکھتیں۔اگلی تحریک التوائے کار بھی انہی کی ہے، تشریف نہیں رکھتیں

dispose of کی ہے،  (ایڈووکیٹ )ین احمد کی جای  ہیں۔ اگلی تحریک التوائے کار چودھری عرفاؿ الد

کی جای  ہے۔ اگلی تحریک التوائے کار ڈاکٹر سامیہ امجد  dispose ofیہ تحریک  ،تشریف نہیں رکھتے

صاحبہ، محترمہ آمنہ الفت صاحبہ، چودھری عبداللہ یوسف صاحب، حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا صاحب اور 

 ڈاکٹر سامیہ امجد صاحبہ!آپ اپنی تحریک پزھیں۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ کی طرػ سے ہے۔ جی،

 

 لاہور کے سرکاری ہسپتالوں یں  ویسکولر سرجنز کی خالی اسامیوں کو پُر

 نہ کرنے کی وجہ سے جلے ہوئے مریضوں کو پریشانی کا سامنا 

 یں  یہ تحریک پیش کری  ہوں  ہ  امیت  عامہ رھنے  والے ایک اہم اور فوری  :ڈاکٹر سامیہ امجد

عیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے ہ  روزنامہ نو

کی خبر کے مطابق لاہور صوبائی دارالحکو  کے سرکاری ہسپتاؽ یں   09-12-22مورخہ  "نوائے وقت"
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چلی آ رہی سامیاں عرصہ دراز سے خالی اکی  Vascularخوؿ کی نالیوں کا آپریشن کرنے والے

 لنے  کے مریضوں کی تعداد گ سےہیں۔خصوصاً دہشت رمدی کے حالیہ واقعات  کے بعد ہسپتاؽ یں  آ

 Vascularیں  ی ر گنا اضافہ ہو یار ہے۔ اس بارے یں  ذرائع کا کہنا ہے ہ  صرػ جناح ہسپتاؽ یں  

Surgeon باقی ہسپتالوں یں  اس  ،خدمات انجاؾ دے رہا ہےSurgeon نہ ہونے سے آگ  کی موجودگی

کے لنے ، دھماہ  خیز مواد سے زخمی ہونے والے مریض جب آتے ہیں تو اؿ یں  زیادہ تر خوؿ کی نالیوں 

کے آپریشن کی بہت ضرورت ہوی  ہے۔ سرجن نہ ہونے سے بہت مسائل سامنے آ رہے ہیں۔ حکو  

ت کرے۔ واح  رہے ہ  کی اسامیوں کو پورا کرنے کے لئے بروقت اقداما Surgeonہ  وہ اس  چاہئےکو 

 سے آنے والے مریض کی خوؿ کی نالیوں کا آپریشن تین ھنٹے   کے اندر نہ کیا جائے تو لنے ارم آگ کے 

اس خبر سے عواؾ یں  تشویش پائی جای  ہے۔ خصوصاً  موجودہ  ۔مریض ہمیشہ کے لئے معذور ہو سکتا ہے

 largerذا اس   زیادہ آ رہے ہیں casesحالات یں  دہشت رمدی کے واقعات  کے باعث لنے  والے

public interest  کی تحریک کو منظور فرمایا جائے ذا استدعا ہے ہ  میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر

 اس پر ایواؿ یں  بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ 

امیت  کے حامل جناب سپیکر!یقیناً  محرک نے نہایت  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ایک مسئلہ کی طرػ توجہ مبذوؽ کروائی ہے۔ اس سلسلے یں  محکمے نے یقین دہانی کروائی ہے ہ  وہ اس 

کر لیا جائے گا اور  resolveلے رہے ہیں اور انشاءاللہ بہت جلد اس صورتحاؽ کو  stepsبارے یں  

surgeons ئے گا۔ کی اسامیاں خالی ہیں اؿ پر ڈاکٹروں کو تعینات کر دیا جا 

بہت شکریہ۔ آپ کبھی کبھی وزراء صاحةؿ کو بھی موقع دے دیا کریں۔ یہاں پر وزیر  جناب سپیکر:

 ہے۔  chargeصحت موجود تھے اؿ کے پاس اس محکمے کا

 جناب سپیکر!یہ بتا دیں۔ بہت جلد سے کیا مراد ہے؟  :ڈاکٹر سامیہ امجد

اجلاس جب  nextجناب سپیکر!:اؿ()ملک ندیم کامر، مواصلات و تعمیراتصحت ،وزیر خوراک

 شروع ہوگا تو اس یں  ہم انھیں جواب دیں گے۔ 

 کیا جواب دیں گے؟جناب سپیکر:
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دیں  informationجناب سپیکر!:)ملک ندیم کامراؿ(، مواصلات و تعمیراتصحت ،وزیر خوراک

 گے۔

 

 

  ہوگی؟یا اس وقت تک نہیں   انھوں نے جو بات کی ہے کیا اس کی تعمیل ہوگی جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ابھی مکمل جواب :)ملک ندیم کامراؿ(، مواصلات و تعمیراتصحت ،وزیر خوراک

اجلاس یں   nextیں  انشاء اللہ  ۔نہیں آیا، مجھے ابھی یہاں سے پتا چلا ہے۔ میرے علم یں  یہ بات نہ تھی

 اس کا مکمل جواب دوں گا۔ 

 کر لیا جائے۔  pendingائے کار کو جناب سپیکر!پھر اس تحریک التو ڈاکٹر سامیہ امجد:

کی جای  ہے۔  اگلی تحریک التوائے کار  pendingاجلاس تک nextیہ تحریک التوائے کار  جناب سپیکر:

کی جای  ہے۔اگلی تحریک  dispose ofیہ  ،محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ کی ہے، تشریف نہیں رکھتیں

کی dispose ofیہ بھی ،صاحبہ کی ہے، تشریف نہیں رکھتیں بھی محترمہ نگہت ناصر شیخ 111نمبرالتوائے کار

کی جای   dispose ofبھی انہی کی ہے، تشریف نہیں رکھتیں  112جای  ہے۔ اگلی تحریک التوائے کار نمبر 

محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ اور محترمہ خدیجہ عمر صاحبہ کی  114ہے۔  اگلی تحریک التوائے کار نمبر

 ثمینہ خاور حیات صاحبہ!طرػ سے ہے۔ جی، 

 

 نہ ہونا چالوکا نئی تعمیر شدہ ٹینکی  ٹروں کیراکولاہور گورنمنٹ چوبرجی 

یں  یہ تحریک پیش کری  ہوں ہ  امیت  عامہ رھنے  والے ایک اہم اور فوری   :محترمہ ثمینہ خاور حیات

ئے۔ مسئلہ یہ ہے ہ  نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جا

،  ہیں پانی پینے پر مجبور اکے مکینوں کو پینے کا صاػ پانی میسر نہیں، وہ گند وں گورنمنٹ چوبرجی کوارٹر

پانی پی رہے ہیں، پانی کے  اکے مکین ایک عرصہ سے گند وں تفصیل یوں ہے ہ  گورنمنٹ چوبرجی کوارٹر

  اور اعلیٰ حکاؾ کو کی پائپوں  سے زنگ  آلودہ پانی گھروں یں  جا رہا ہے

 

 
 جس کی شکایت ایس ڈی او، اوور س

 لیکن انھوں نے کوئی کارروائی نہ کی۔ ال  مسئلہ پرانے پائپوں اور نئی پانی کی ٹینکی نہ لنے  کے باعث ہو گئی
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 رہا ہے۔ پانی کی نئی ٹینکی ایک عرصہ سے بن چکی ہے لیکن اس کو ابھی تک نہیں چلایا یار ہے۔ پانی کا ٹیسٹ

کوارٹروں کے مکینوں نے سیکرٹری مواصلات و تعمیرات  کو اس  ۔بھی کروایا یار جو ہ  پینے کے قابل نہ ہے

اب حالت یہ ہوگئی  ہے ہ  کوارٹروں کے مکین باہر سے  ۔مسئلہ کی نشاندہی کی لیکن کوئی پیشرفت نہ ہوئی

وں  کے مکینوں یں  سخت غم و غصہ پایا پانی لانے پر مجبور ہو گئے ہیں۔ گندے پانی کی وجہ سے چوبرجی کوارٹر

جاتا ہے۔ یہ معاملہ اسمبلی کی فوری دخل اندازی کا متقاضی ہے ذا استدعا ہے ہ  میری تحریک کو باضابطہ 

 قرار دے کر اس پر ایواؿ یں  بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ 

 فال  ممبر نے جناب سپیکر! ابھی:)ملک ندیم کامراؿ(، مواصلات و تعمیراتصحت ،وزیر خوراک

جو بات اھارئی ہے اس یں  حقیقت یہ ہے ہ  جیسے انھوں نے بات بتائی ہے اس طرح نہیں ہے بلکہ 

گورنمنٹ چوبرجی کوارٹرز لاہور  یں  پینے کا صاػ پانی فراہم کیا جاتا ہے اور پانی کی نئی ٹینکی سے پانی کی 

نی کا لٹرییشن پلانٹ بھی موجود ہے سے  تماؾ فراہمی بھی کی جا رہی ہے، کالونی یں  پینے کے لئے صاػ پا

لاٹی استعماؽ کر رہے ہیں، پانی کا ٹیسٹ بھی کروایا یار ہے  جس کی رپورٹ میرے پاس موجود اکالونی کے

کو  کی گئی ہے۔ یہ آپ دیکھ سکتے ہیں۔ پانی کی لیبارٹری رپورٹ لف ہے  وہاں کوئی  2009-10-12ہے جو 

کا verification کی وں تصدیق کے لئے ویلفیئر  ایسوسی ایشن چوبرجی کوارٹر ،زنگ آلود  پانی نہیں آ رہا

 بھی لف ہے۔ سرٹیفکیٹ 

 بہت شکریہ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ارم یہ اخباری خبر غلط آی  ہے جیسا ہ  یہ رپورٹ بنا دی گئی تو بڑی  :محترمہ ثمینہ خاور حیات

لینا چاہئے ایکشن ں نہیں لیتے؟ انہیں تو اس ز پ پر کیوایکشن اؿ غلط خبروں کا  D.G.P.Rغلط بات تھی۔ 

 نہ کریں۔ raiseاور تردد  کر دینی چاہئے تاہ  اس کو ہم یہاں پر 

 کی جای  ہے۔ اگلی تحریک dispose ofیہ تحریک ،انہوں نے آپ کی بات سن لی ہے جناب سپیکر:

 بلکہ محترمہ خدیجہ عمر صاحبہ بھی آپ کی ہے لیکن یہ صرػ آپ کی طرػ سے نہیں 168التوائے کار نمبر

 کی طرػ سے بھی ہے۔

 وہ نہیں ہیں۔ :محترمہ ثمینہ خاور حیات



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 24

 

866 

 چلیں، آپ پزھ دیں۔ جناب سپیکر:

 یہی پزھ دیں۔ :ممبراؿ معزز 

MR. SPEAKER: No comments and be careful in future. 
 

 کی خستہ حالی  مانگا منڈی تا مراہ  ملتاؿ روڈ 

یں  یہ تحریک پیش کری  ہوں ہ  امیت  عامہ رھنے  والے ایک اہم اور فوری  :حیات محترمہ ثمینہ خاور

نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے ہ  ایک 

ہے  تفصیل یوں۔مؤقر اخبار کی خبر کے مطابق "مانگا منڈی سے مراہ  تک ملتاؿ روڈ ٹوٹ پھوٹ کا شکار"

ہ  مانگا منڈی سے مراہ  تک ملتاؿ روڈ ٹوٹ پھوٹ کا شکار ہونے کے باعث ٹرانسپورٹروں اور مسافروں 

کو مشکلات کا سامنا ہے۔ سڑک پر جگہ جگہ پزنے والے گہرے گڑھوں کی وجہ سے روزانہ حادثات ہو 

خاص کر ،چکی ہےکی وجہ سے ناہموار بھی ہو  overloadingرہے ہیں۔ شہریوں نے بتایا ہ  ملتاؿ روڈ 

ہے اور رات کے وقت موٹر سائیکل   موٹر سائیکل سوار افراد کے لئے زبردست پریشانی کا باعث بن رہی

سوار افراد کے لئے سفر کرنا انتہائی دشوار ثابت ہو رہا ہے اور حادثات یں  نمایاں اضافہ ہو رہا ہے۔ 

 و مر  کرنے کا مطالبہ کیا ہے لیکن محکمہ ٹرانسپورٹروں نے اعلیٰ حکاؾ سے ملتاؿ روڈ کو جلدازجلد تعمیر

جو ہ  جوں تک نہیں رینگتی۔ یہ معاملہ اس قدر سنگین ہے پرمواصلات و تعمیرات اور انتظامیہ کے کانوں 

اسمبلی کی فوری دخل اندازی کا متقاضی ہے۔ ملتاؿ روڈ نہ بننے سے اہل علاقہ کے مکینوں یں  بالخصوص اور 

لحکو  آنے والی عواؾ یں  بالعموؾ غم و غصہ پایا جاتا ہے ذا استدعا ہے ہ  صوبہ بھر سے صوبائی دارا

 میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس ایواؿ یں  بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

میرے خیاؽ یں  اب تو شیمپو چل رہے ہیں اس لئے جوؤں کا تو اب سواؽ ہی پیدا نہیں  جناب سپیکر:

 (ہوتا۔ )نعرہ ہائے تحسین

جناب سپیکر!یں  یہ سمجھتا ہوں :)ملک ندیم کامراؿ(، مواصلات و تعمیراتصحت ،وزیر خوراک

ہے لیکن افسوس ہے ہ  آج یں  اس کا جواب نہیں دے سکتا کیونکہ جواب  relevantہ  یہ معاملہ بڑا 

 کر دیں۔ شکریہ pendingتک کے لئے  next sessionموصوؽ نہیں ہوا ذا آپ اسے 
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شیخ صاحب  120/10نمبر التوائے کار اگلی تحریک  .Pending till next sessionجناب سپیکر:

 !کی ہے۔ اللہ اکبر یا شیخ

جناب سپیکر!ڈاکٹر اسد بیٹھے بیٹھے مجھے کہہ رہے ہیں ہ  آپ مجھے دیکھتے ہی رمؾ ہو جاتے  :شیخ علاؤالدین

 ہیں۔

 جی، کیا فرما رہے ہیں؟ جناب سپیکر:

 I am notآپ مجھے دیکھتے ہی ناراض ہو جاتے ہیں۔  ہ  یہ کہہ رہے ہیں ڈاکٹر اسد :شیخ علاؤالدین

saying, he is asking 

 چلیں، ٹھیک ہے۔ تحریک پزھیں۔ جناب سپیکر:

یں  یہ تحریک پیش کرتا ہوں ہ  امیت  عامہ رھنے  والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے  :شیخ علاؤالدین

کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے ہ  بھارت دریائے مسئلہ کو زیربحث لانے کے لئے اسمبلی کی 

جہلم، دریائے چناب اور دریائے سندھ پر مسلسل ڈیم بنا کر اور اؿ کی زررگاہوں پر مختلف طریقوں سے 

پانی چوری کر رہا ہے۔ مقاؾ افسوس ہے ہ  ہمارا دوست امریکہ ہمیں تھرمل پاور رجسٹریشن کا درس دیتا 

 ہے۔۔۔

بعد یں  آپ  ،کرتے ہیں pendingشیخ صاحب!اس کو رہنے دیں۔ ہم اس کو فی الحاؽ :جناب سپیکر

 سے پیش کروائیں گے۔

 جناب سپیکر!پزھ تو لوں۔ :شیخ علاؤالدین

میری بات مانیں اور میرے پاس آ کر ذرا میری بات سن لیں پھر اس کے  kindlyآپ  جناب سپیکر:

ہو۔ آپ نے اس تحریک کو ابھی نہیں نہ wasteٹائم بعد بات کرتے ہیں۔ ذرا جلدی سے آئیں، کہیں 

 پزھنا۔

 یہ تو زیادی  والی بات ہے۔ امریکہ نے ہمیں کیا دینا ہے؟ :شیخ علاؤالدین

 122اگلی تحریک نمبر  ،کیا جاتا ہے pendingفوری میرے پاس آ جائیں۔ اس تحریک کو  جناب سپیکر:

 بھی شیخ علاؤالدین صاحب کی ہے۔
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 ھنے کی اجازت ہے؟پز :شیخ علاؤالدین

 جی، پزھیں۔ جناب سپیکر:

 

 والی جانے یے یں  ڑھندبیواؤں اور مکروہ د ،معصوؾ اور یتیم بچیوں

  چالڈ  پرویکشن  اتھارٹی بنانے کا مطالبہخواتین کے لئے وومن اینڈ 

 جناب سپیکر!یاد رکھئے گا جو آج آپ نے مجھے میرے کاؿ یں  کہا ہے۔ :شیخ علاؤالدین

یک پیش کرتا ہوں ہ  امیت  عامہ رھنے  والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ یں  یہ تحر

کو زیربحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے ہ  پنجاب کے تماؾ بڑے 

ی اور ہوٹلوں سے جسم فروشی کے الزاؾ یں  ڑ سزہاؤ شہروں اور بالخصوص لاہور یں  قحبہ خانوں، گیسٹ

جانے والی خواتین جن کی بڑھتی ہوئی تعداد ایک طرػ تو لمحہ فکریہ ہے ہی لیکن دوسری طرػ اس مکروہ 

دھندے یں  ملوث لوگ مافیا کی شکل یں  اؿ حواء کی بیٹیوں کو قبر تک بھی اپنے چنگل سے آزاد نہیں 

ہی ڑ لی جائے تو ہونے دیتے۔ جب کوئی معصوؾ لڑکی یا عورت کسی بھی شکل یں  چاہے کسی پارک سے 

بیشتر اوقات سب سے پہلے پولیس اسُ کو اس مکروہ دھندے یں  ہمیشہ کے لئے لانے کا پہلا زینہ ثابت 

ہوی  ہے۔ جب یہ بے بس اور بے کس لڑکیاں عدالتوں یں  ضمانت کے لئے پیش ہوی  ہیں تو اؿ کے 

نت دینے کے لئے عداتی اردرمد منڈلانے والے گدھ ذہنیت کے لوگ انہیں ضمانت کروانے اور ضما

اہلکار اور ججوں کے ناؾ پر لاکھوں روپے کا مقروض بنا دیتے ہیں۔ یہ لوگ ناؾ نہاد خاوند، بھائی اور باپ کی 

شکل یں  اؿ کا ہر وقت پیچھا کرتے ہیں اور جب یہ لڑکیاں جیل سے رہائی پای  ہیں تو انہی گدھ ذہنیت کے 

ر لئے چل پزی  ہیں جو انہیں پھر اسی مکروہ دھندے یں  لوگوں کے ساتھ آنکھوں یں  آنسوؤں کا سمند

زندگی زرارنے پر مجبور کر دیتے ہیں۔ معاشرے کی اؿ مظلوؾ عورتوں کو جب تک وہ مار ر یا مکمل بے کار نہ 

رہائش دی جای   unhygienicہو جائیں محض اؿ کو سانس کا رشتہ قائم رھنے  کی حد تک خوراک اور 

 اب ایک لمحہ ضائع کئے غیر  یتیم بچیوں، بیواؤں اور اسی  تماؾ عورتوں کے لئے ہے۔ وقت آ یار ہے ہ 

ہو، بنائی جائے۔  Women & Child Protection Authorityایک اسی  اتھارٹی جس کا ناؾ 

 ناسور کو  س سے اکھاڑ دینے کے لئے فوری اقدامات کرنا ضروری ہیں اور اس مسئلے ستےمعاشرے کے اس ر
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ہر معززرکن کو اظہار کرنے کا موقع عطا فرمایا جائے ذا استدعا ہے ہ  میری تحریک کو باضابطہ  پر ایواؿ کے

قرار دے کر اس پر ایواؿ یں  بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ ارم آپ مجھے اجازت دے دیں تو یں  

 چاہتا ہوں۔ addاس یں  صرػ ایک فقرے کا 

 جی، بولیں۔ جناب سپیکر:

سپیکر!بات یہ ہے ہ  آج بڑا مبارک دؿ ہے کیونکہ آج آپ مجھے دیکھ کر بڑا مسکرا  جناب :شیخ علاؤالدین

رہے ہیں۔ زرارش ہے ہ  آپ کبھی اس کا اپنے طور پر پتا کروا لیں لیکن ویسے لاء منسٹر صاحب کے تو علم 

والے ہیں وہاں شاؾ کو سفید کپڑوں یں  پولیس ہر آنے جانے  parksیں  ہوگا ہ  پنجاب یں  جتنے بھی 

couple سے  ہاؤسزکو دیکھتی ہے  اور اس کا انہوں نے بہترین دھندہ بنایا ہوا ہے۔ جو عورتیں گیسٹ 

مجبوری یا مصیبت کی وجہ سے ڑی جای  ہیں اؿ کے لئے کچھ نہ کچھ ہونا چاہئے اور پولیس کو بھی منع کرنا 

 ہے؟ یہ بہت بڑی زیادی  ہے نہ کرے ہ  اسُ کا کیا رشتہ checkکو اس طرح  coupleچاہئے ہ  وہ کسی 

چاری ہمیشہ کے لئے اس ہ  اس طریقے سے پارکوں یں  لوگوں کو تنگ کیا جاتا ہے۔ وہ عورتیں جو بے

 ۔ بہت شکریہدھندے یں  تباہ ہو جای  ہیں اؿُ کے لئے کچھ کر دیجئے

 جی، رانا صاحب! جناب سپیکر:

 

 

جناب سپیکر!اس کا جواب ابھی تک موصوؽ نہیں  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 کر لیں گے۔ take upیں  اس کو  next sessionفرما دیں تو  pendingہوا۔ آپ اس کو 

MR. SPEAKER: Pending till next session.  

 جی، محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ!

  ہیں۔منٹ ہو کے  6بج کر  12پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب سپیکر!:جناب اعجاز احمد خاؿ

جی، بالکل ٹھیک بات ہے۔ آپ کی نشاندہی کا بہت شکریہ۔ اب تحاریک التوائے کار کا  جناب سپیکر:

 وقت ختم ہوتا ہے۔
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب اعجاز احمد خاؿ

 ،کو پتا ہونا چاہئے دیکھیں، اب آپ کا کاؾ بھی کوؿ سا شروع ہونے والا ہے اس کا آپ جناب سپیکر:

 فرمائیں!

جناب سپیکر!کل امریکی صدر نے میک کرسٹل جو ہ  افغانستاؿ یں  نیٹو فوج کا  :ز احمد خاؿجناب اعجا

کمانڈر ہےاس کو معزوؽ کر دیا ہے اور اس کے خلاػ شکایت یہ ہے ہ  اس نے امریکی صدر اور امریکی 

صدر کو  انتظامیہ کے بارے یں  مزاحیہ یا طنزیہ کچھ فقرے کہے تھےوہ فقرے یہ تھے ہ  جب یں  امریکی

اور ہالبروک کی ای میل دیکھو ہ  وہ لنے  یار تو وہ مجھے پہچانتا بھی نہیں تھا اور میٹنگ کے لئے تیار بھی نہیں تھا 

آئی ہے ہ  نہیں کیونکہ یں  اسے نہیں لینا چاہتا۔ اس بنیاد پر ایک جنرؽ کو اس کے عہدے سے امریکی 

 برطرػ کر دیا۔امریکہ ایک مہورری ملک ہے جبکہ انتظامیہ اور امریکی صدر نے معزوؽ اور فارغ کر کے

مہورریت پاکستاؿ یں  بھی ہے جہاں ہمارے ملک یں  آئین کو توڑنے والےاورپوری قوؾ کو آٹھ ساؽ 

تک یرغماؽ بنا کر رھنے  والے شخص کو پورے اعزاز کے ساتھ ملک سے رخصت کیا یار تو یں  آج امریکہ 

 پر ارباب اختیار کی توجہ دلانا چاہوں گا اور آپ کی وسات  سے اس یں  قائم ہونے والی  ایک اچھی روایت

کے مجرؾ پرویز مشرػ کو واپس بلایا  abrogationبات کا بھی مطالبہ کروں گا ہ  ایک قومی مجرؾ اور آئین 

 کے تحت اس کا مواخذہ کیا جائے۔ بہت شکریہ)نعرہ ہائے تحسین( 6جائے اور آرٹیکل

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 سرکاری کارروائی

 بحث

 پرکے مطالبات زر  10-2009ساؽ ضمنی بجٹ برائے

 و رائےشماری بحث 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 24

 

871 

 ذیل سرکاری کارروائی ہے:۔ج آج کے ایجنڈے پر در جناب سپیکر:

 کے مطالبات زر پر بحث اور رائے شماری 10-2009ضمنی بجٹ برائے ساؽ   ۔1

ر رائے کے مطالبات زر پر بحث او10-2009ساؽ  گوشوارہ ضمنی بجٹ برائے مالی  ۔2

 شماری۔

-2009کے مطالبات زر زیر غور لاتے ہیں۔ ساؽ  10-2009اب ہم ضمنی بجٹ برائے ساؽ  

ہے۔ حکو  اور اپوزیشن کے درمیاؿ یہ طے ہوا ہے  39ت زر کی تعداد لباکے ضمنی بجٹ یں  مطا 10

 ئیں گی: کی جاپیش cut motionsمطالبات زر یں  سے تین مطالبات زر یں  حسب ذیل ترتیب سے  39ہ 

 پولیس  8 مطالبہ زر نمبر ۔1

 غلے اور چینی کی سرکاری تجارت  20 مطالبہ زر نمبر ۔2

 پر 3متفرؼ محکمہ جات نمبر  15 مطالبہ زر نمبر ۔3

 Cut motions  کے ذریعے مطالبات زر پر کارروائی دوپہر ایک بجے تک جاری رہے گی 

 (4)144کے قاعدہ نمبر  1997ئی اسمبلی پنجاب صدررہ باقی ماندہ مطالبات زر پر کارروائی انضباط کار صوبا

 کے تحت  "گلوٹین"کے اطلاؼ کے ذریعے براہ راست سواؽ کے ذریعے ہو گی۔ وزیر خزانہ صاحب 

 پیش کریں۔ 8مطالبہ زر نمبر

 

 8نمبر  زر مطالبہ

 یں  یہ تحریک پیش کرتا ہوں ہ : :)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر  12لاکھ  67کروڑ  3ارب۔4"ایک ضمنی رم  جو

کو ختم ہونے  2010جوؿ۔30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر 

 "۔برداشت کرنے پزیں گے""پولیس مداخراجات کے طور پربسلسلہ

 یہ تحریک پیش کی گئی ہے ہ : ب سپیکر:جنا
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ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو،  12لاکھ  67۔ارب تین کروڑ 4"ایک ضمنی رم  جو

کو ختم  2010جوؿ۔30گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے 

 برداشت کرنے پزیں گے۔""پولیس" مداجات کے طور پربسلسلہماسوا دیگر اخر

 یں  کٹوی  کی تحریک مندرجہ ذیل اراکین کی طرػ سے موصوؽ ہوئی ہے  8مطالبہ زر نمبر

ی عامر سلطاؿ چیمہ،جناب محمد حسن  خاؿ ھرظہیر الدین خاؿ، جناب محمد یار ہراج ، چود چودھری 

ٰ ھرلغاری،چود
 ٰ
ہ

ی، جناب شیر علی خاؿ، جناب محمد فیق  خاؿ، ھرس چودی،کرنل)ر(محمد عبای مونس ا

ی، ھرجناب خرؾ نواب ملک، اقباؽ احمد لنگڑیاؽ، جناب خالد جاود  اصغر گھراؽ، جناب طاہر اقباؽ چود

میاں شفیع محمد، سردار عامر طلاؽ گوپانگ، ڈاکٹر محمد افضل، حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا، ڈاکٹر سامیہ امجد، 

، سیدہ شرییٰ نواز رمدیزی، محترمہ سیمل کامراؿ، محترمہ خدیجہ عمر، سیدہ ماد ہ زد ی، محترمہ آمنہ الفت

ڈاکٹر فائزہ اصغر، محترمہ ثمینہ خاور حیات، محترمہ انبساط حامد، محترمہ زوبیہ رباب ملک، محترمہ آمنہ 

ٰ  ی، اجینئرھرجہانگیر، محترمہ قمر عامر چود
 ٰ
ہ

 یھرؽ۔ جی، چودی اور جناب نجف عباس خاؿ سیاہزااد ا

 کریں گے یا کوئی اور؟ moveظہیر صاحب 

سے ر ہاؤس کروں گی۔ سب سے پہلے تو یں  آپ سے او moveیں  اسے  :محترمہ سیمل کامراؿ

 معذرت کروں گی ہ  میرا گلا خراب ہے اس لئے برداشت کر لیجئے گا۔

Sir I move: 

That the total of Rs 4036712000 on account of demand 

No 8 Police be reduced to Rs. 1  

  I opposeجناب سپیکر! :)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

کر دیا ہے اس لئے آپ opposeآپ کے پاس ہمارے والی فائل نہیں پہنچی؟انہوں نے  جناب سپیکر:

 چلتے جائیں۔

 پر محترمہ سیمل کامراؿ کے پاس فائل پہنچائی گئی( مرحلہ)اس 

 :جناب سپیکر!یں  یہ تحریک پیش کری  ہوں ہ  :اؿمحترمہ سیمل کامر
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گورنر  سے زیادہ نہ ہو، ہسار روپے12لاکھ  67کروڑ  3ارب ۔4ایک ضمنی رم  جو "

کو ختم ہونے  2010جوؿ۔30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

 "والے مالی ساؽ۔۔۔

 ()قہقہہدیکھنا کہیں حکو  کے حق یں  نہ پزھ دینا۔  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!از راہ مہربانی میری انگریزی یں  پزی  گئی تحریک کو قبوؽ فرمائیں۔ :محترمہ سیمل کامراؿ

 ارم آپ اجازت دیں تو یں  اپنی بات شروع کروں یا پھر اسے اردو یں  دوبارہ پزھوں؟

 اردو یں  پزھ دیں۔ جناب سپیکر:

 ہ :یں  یہ تحریک پیش کری  ہوں  :محترمہ سیمل کامراؿ

 8نمبر   زررم  بسلسلہ مدمطالبہضمنی ہسار روپے کی  12لاکھ  67کروڑ  3ارب  ۔4"

 کم کر کے ایک روپیہ کر دی جائے۔"  "پولیس"

 کر دیا ہے اس لئے آپ جاری رکھیں۔ opposeچونکہ منسٹر صاحب نے اسے جناب سپیکر:

 ( مہربانی  ہو گی۔)قہقہہبھی اردو یں  کروا دیں توopposeجناب سپیکر!آپ  :محترمہ سیمل کامراؿ

کا حوالہ  Budget speechیں  اپنی بات شروع کرنے سے پہلے وزیر خزانہ صاحب کی پچھلے ساؽ کی 

 گی ۔۔۔ دینا چاہوں

 پہلے مجھے بات کر لینے دیں۔ یہ ایک تحریک پیش کی گئی ہے ہ  : ،ایک منٹ جناب سپیکر:

 8 مدمطالبہ  زرنمبرہسار روپے کی کل رم  بسلسلہ 12لاکھ  67کروڑ  3۔ ارب 4"

 کم کر کے ایک روپیہ کر دی جائے۔"  "پولیس"

 !جی، منسٹر صاحب

 جناب سپیکر!یں  اس تحریک کی مخالفت کرتا ہوں۔ :)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Mr. Speaker! I oppose it. 

 جی، آپ اپنی بات شروع کریں۔ ب سپیکر:جنا
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 جناب سپیکر!یں  اپنی بات کا آغاز وزیر خزانہ صاحب کی پچھلے ساؽ کی :محترمہ سیمل کامراؿ

Budget speech  سے کرنا چاہتی ہوں جس یں  ہمیںjustifications  دی گئی، طفل تسلیاں دی

 Riskیں   09-2008۔ کہا یار تھا ہ  گئی تھیں ہ  ہم پولیس کے بجٹ یں  اضافہ کیوں کرنا چاہتے ہیں

Allowance  دؿ  20کے طور پر ایک بنیادی تنخواہ کا اضافہ، راشن الاؤنس یں  خاطر خواہ اضافہ اور

ارب روپے اضافی خرچ کئے جا رہے ہیں اور وجہ یہ  ۔8کے لئے  fixed Daily Allowanceکے 

اشت ئم کو ناکاؾ بنانے کے لئے کوئی دقیقہ فروزربتائی گئی تھی ہ  دہشت رمدوں اور قانوؿ شکنوں کے عزا

نہیں کریں گے اور یہ امید کی گئی تھی ہ  یہ سب کچھ کر کے تھانہ کلچر یں  تبدیلی ہو گی۔ آخر یں  یہ بھی کہا 

 یار تھا ہ :

 شب زرر جائے تو ظلمت کی شکایت بے سود

 درد تھم جائے تو اظہار اذیت کیسا

 

نہ ہی پنجاب کے اؿ مظلوؾ  اور  ہوں ہ   شب ظلمت زرری ہےجناب سپیکر! یں  آج یہ سمجھتی 

 سے زیادہ ہو گئی ہے۔ اور معصوؾ لوگوں کا درد تھما ہے تو اذیت آج بھی اؿ کی برقرار ہے بلکہ پہلے

لاء منسٹر صاحب نے کیا تھا اوریں  اؿ کا دؽ کی گہرائیوں  opposeجناب سپیکر!دوسری دفعہ  

دو وجوہات ہیں۔ ایک وجہ آپ جانتے ہیں اور دوسری وجہ یہ ہے ہ  اؿ  کا  سے احتراؾ کری  ہوں۔ اس کی

vision اؿ کی دور اندیشی اور اؿ کی ،leadership skill    یہ وہqualities  ہیں جو مجھے  اؿ کا احتراؾ کرنے پر

کھڑی  یں ، آج جہاں دریا کے جس پار یں  س ہاؤس مجبور کری  ہیں۔ انہوں نے آج سے بیس ساؽ پہلے  ا

نکای  پرورماؾ یں  وضع کی تھی۔ خدا کی قسم پولیس 03ہوں اسی بنچ پر کھڑے ہوکر پولیس کی کارکردگی 

آج بھی وہی کر رہی ہے یا کہہ لیجئے ہ  اؿ سے آج بھی وہی کچھ کروایا جا رہا ہے۔  آج بھی حکو  اسی 

 پنجاب کے وزیراعلیٰ تھے۔ جماعت کی ہے جو اس وقت تھی۔ آج کے پنجاب کے خادؾ اعلیٰ اس وقت بھی 

محترمہ!آپ قسم نہ کھائیں، آپ کا کہنا ہی کافی ہوتا ہے اور وہ آپ کی بات سن رہے ہیں۔  جناب سپیکر:

 مہربانی۔ 
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جناب سپیکر!یں   آپ کو اپنے جذبات سے آگاہ کر رہی ہوں۔ یں  اؿ کی صرػ   محترمہ سیمل کامراؿ:

 بھی اتفاددہ حال  کری  ہوں جو انہوں نے مختلف ادوار عزت نہیں کری  بلکہ یں  اؿ کی اؿ تقاریر سے

کیونکہ مجھے میرے بڑوں نے یہی سکھایا ہے ہ  بڑوں کی عزت کرو اور اؿ کے تجربات سے   یں  کی ہیں

کو اسی ایواؿ  5225جوؿ۔52فائدہ اھارؤ۔  میرے بھائی سے زیادہ  پولیس  کو کوئی نہیں جانتا۔ انہوں نے 

نکای  پرورماؾ پیش کیا تھا۔ آج میرے بھائی خود اسی  03کی کارکردگی پر ایک  یں  کھڑے ہوکر پولیس

محکمے  کے منسٹر ہیں  مگر شاد  آج وہ سچ نہ بوؽ سکیں  کیونکہ وہ   مجبور  محض ہیں لیکن آج یہ فرائض یں  انجاؾ 

 دے دیتی ہوں۔  

 43لاکھ  7 کروڑ48ارب ۔5کے بجٹ یں  پولیس کے لئے  92-1991جناب سپیکر!جس وقت  

نکای  ایجنڈے یں   03نکای  ایجنڈا آ یار تھا۔ اس  03ہسار ایک سو روپے کے فنڈز مختص کئے گئے  تھے  تو یہ 

کہا یار تھا ہ  چونکہ پولیس اپنے فرائض منصبی ادا نہیں کر رہی ہے۔ امن و اماؿ کی حالت ناگفتہ بہ ہے، 

، کرپشن اور فراڈ کا بازار رمؾ ہےاس لئے پولیس کے زنی، رہ  قانونی قبضے لاقانونیت، مویشی چوری، ڈاکا

نکای  پرورماؾ پر عمل پیرا ہے۔  03کٹوی  کی تحریک پیش کی گئی تھی۔  پولیس تو آج بھی اسی  پرزر  مطالبہ

ہے؟  ہماری ستم ظریفی تو یہ  justificationآج جو اربوں روپے پولیس کی نذر کئے جا رہے ہیں اس کی کیا 

ڈپاررمنٹ کی کارکردگی وہی ہے جو آج سے بیس ساؽ پہلے تھی مگر یہ جو اربوں  ہے ہ  پولیس کے

کے عواؾ پر ظلم کرنے کے لئے پولیس کے چرنوں یں   کھربوں روپے ہمارے معصوؾ اور مظلوؾ صوبہ

مجھے اس کی سمجھ نہیں آئی ہ  اس کی کیا وجہ ہے؟   ،کرے گا justifyچڑھائے جا رہے ہیں اس کو کوؿ 

 ہ  میرے بھائی بعد یں  یہ کہہ دیں ہ  افراط زر یں  کمی ہوگئی ہے یا یہ کہہ دیں ہ  روپے کی قدر ہوسکتا ہے

یں  کمی ہوگئی ہے اور بہت ساری وجوہات بتا سکتے ہیں۔ یں  اپنی بات نہیں کری  بلکہ آڈیٹر جنرؽ کی  رپورٹ 

 یں  اس  figuresئے ہیں اور جن کی چند د ہوئی ہے، ھپلے  ہورد بُرجو یہ کہتی ہے ہ  اس ڈپاررمنٹ یں   خُو

 روپے جس کی 50سو  2ہسار  24لاکھ  83کروڑ  00کے گوش زرار کرنا چاہتی ہوں۔  کل رم  ہاؤس 

embezzlement  پنجاب پولیس یں  ہوئی ہے۔Ex CCPOکروڑ، ڈی پی او راجن پور  05پولیس لاہور

 لاکھ، ڈی پی او  5پی او اٹک ایک کروڑ  لاکھ، ڈی2لاکھ، ڈی پی او اوکاڑہ ایک کروڑ  28ایک کروڑ 

ہسار۔  اس کے علاوہ ملتاؿ، مظفرآباد،   80لاکھ  20ٹوبہ ٹیک سنگھ ایک کروڑ ایک لاکھ اور ڈی پی او جھنگ 
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یصل  آباد، راولپنڈی، جہلم اور کوئی ایسا شہر نہیں ہے جہاں پر پولیس نے اپنا کماؽ نہ دکھایا ہو۔  یں  یہاں 

 :ہوں ہ  پر یہ کہنا چاہتی 

 زہر کو امرت کہو نہ سانپ کو مور کہو

 کو بچانا ہے رم تو چور کو چور کہو اس صوبہ

 

روپے تھا جو  03سو  2لاکھ  03کروڑ  55ارب ۔70تخمینہ کا بجٹکے 10-2009جناب سپیکر! 

revise  ارب سے زیادہ ۔7ہسار کردیا یار۔ پچھلے ساؽ اس بجٹ یں   2لاکھ 28کروڑ  52ارب ۔74کرکے

ارب کا اضافہ کیا جا رہا ہے۔ درال  یہ اربوں روپے کا جو  ۔5کئے گئے اور اس ساؽ پھر اس یں خرچ 

ہرزر نہیں ہے۔  performanceیا ہےdevaluation of currency, inflationاضافہ ہے  اس کا ب 

آپ کے کرنے کے لئے ہے۔ یں   justifyیہ جو اوپر یں  نے کرپشن کی داستاؿ سنائی ہے یہ اس کرپشن کو

، کیا ہمیں چاہئےکو روکنا  ضیاعتوسط سے اس معزز ایواؿ سے یہ پوچھنا چاہتی ہوں ہ  کیا ہمیں فنڈز کے اس 

 approveیا پھر اؿ ز پوں کی کھلی چھٹی دے کر اؿ ساری ز پوں کو  چاہئےد کو روکنا رد بُرکرپشن اور  خُو

جس یں  غربت و افلاس کے ، ہےنہیں food security؟ ایک ایسا صوبہ جس یں  کوئی چاہئےکردینا 

اپنے بچوں کو مارنے پر مجبور ہیں اور جہاں  ،ہاتھوں تنگ آکر لوگ خود کشیاں کر رہے ہیں،  لوگ اپنی اولاد

غربت سے تنگ آکر لوگ بلی، کتے کا گوشت کھانے پر مجبور ہیں وہاں پر اس طرح  ہم اربوں روپے 

یں  اؿ پولیس افسراؿ کے شر سے تو اؿ کے اپنے  اس صوبہ کرپشن کی نذر  کردیں یہ کہاں کا انصاػ ہے؟ 

subordinates  محفوظ نہیں ہیں۔ پولیس ویلفیئر فنڈز جو پولیس کے ملازمین کی تنخواہوں سےdeduct کیا

، اؿ کے بچوں کے لئے ایجوکیشن اور اؿ کے health facilitiesجاتا ہے اور اس کا مقصد اؿ کے لئے 

کا ریکارڈ آپ کے حضور پیش  good performance ہوتا ہے۔ یں  پولیس کی کھانے ورہ ہ پر خرچ ہونا

تھانہ رمین ٹاؤؿ یں  ایک عالیشاؿ محل بنایا اور وہ کیسے بنا   نےکرنا چاہتی ہوں۔  ایس پی ہیڈ کوارٹر بابر بٹ

ارسلاؿ ملک نے تھانہ گلبرگ یں  اپنے  (ایڈمن)وہ بھی یں  آپ کے گوش زرار کروں گی۔ ایس پی 

تھانہ رمین ٹاؤؿ یں  اپنے لئے محل بنایا۔ یہ محل غیر  نے محل بنایا ہے اور ایس پی سلطاؿ چودھری لئے

کسی سے پوچھے،غیر  کسی ٹینڈر، غیر  کسی کاغذی کارروائی چار کروڑ روپے کے یہ تین  محل  اؿ لوگوں نے 

 دیا ہے۔ کیا یہ محکمہ اا ب بے لگاؾ ہو اپنے لئے بنائے ہیں۔  پولیس نے پندرہ عمارتوں کا ملبہ غیر  ٹینڈر کے بیچ
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جو اؿ کے دؽ یں  آتا ہے وہ یہ  ،چکا ہے، اؿ کا کوئی والی وارث نہیں رہا اور اؿ کو کوئی پوچھنے والا نہیں رہا

کا حاؽ یہ ہے ہ  اس وقت زراعت، تجارت،  صنعت  ورہ ہ  اس کے علاوہ ہمارے صوبہ  ؟محکمہ کر رہا ہے

ICU اور پولیس اس طرح سے عیاشیاں کر رہی ہے۔ آج تو پولیس کی اتنی  یں  پزے ہوئے  ہیں

varieties  ہوچکی ہیں ہ  آپ یقین مانیں لوگوں کو تو یہ بھی یاد نہیں رہتا ہ  یہ کس قسم کی پولیس ہے اور

پولیس  وہ کاؾ کیا کری  ہے؟ بارڈر ملٹری پولیس ہے، بارڈر لیویز ہے اور اتنے ناؾ ہیں ہ  مجھے بھی نہیں پتا ہ 

کے کوؿ کوؿ سے محکمے ہیں، کیا کیا اؿ کے ناؾ ہیں، کیا کیا ڈیوٹیاں دیتے ہیں؟ پروٹوکوؽ والی پولیس کو کیا 

یں  لاہور شہر کی بات کروں  کہتے ہیں، جو لوگوں کی حفاظت کری  ہے اس کو کیا کہتے ہیں؟ یں  اس صوبہ

ہوں۔ آپ لاہور یں  کہیں چلے جائیں نہیں کر رہی  exaggerationیں  کوئیہ  گی۔ آپ یقین کیجئے 

، ہے ہیں وہاں پر یہی  عالم ہے ہ  پوری پوری سڑک کو بلاک کردیا یار establishmentsجہاں پر پولیس کی 

۔ یہ چوکیاں گئے ہیں وہاں پر کنکریٹ کی دیواریں بنا دی گئی ہیں، وہاں پر سڑکوں کے اوپر  بیرئیرز لگا دئیے

جو لوگ اپنی حفاظت کے لئے دوسروں کا سہارا لینے کے لئے مجبور ہیں وہ ،ہے ہیںبنا بنا کر اپنی حفاظت کر ر

آپ کی اور میری کیا حفاظت کریں گے؟  یں  اپنے بھائی سے پوچھنا چاہتی ہوں ہ  یہ جو مورچے بناتے 

 نہیں ایسا لگتا ہے ہ  آپ لاہور یں   ہیں، کنکریٹ کی دیواریں بناتے ہیں اور یہ جو فصیلیں کھڑی کرتے ہیں

بلکہ مقبوضہ کشمیر کی کسی وادی یں  گھوؾ رہے ہیں جہاں انڈین پولیس کا قبضہ ہے اور یہی حاؽ پورے 

مجھے وہ تفصیل کہیں نظر   ،ہے جس یں  یہ خرچے پورے کئے جاتے ہیں headپنجاب کا ہے۔ کوؿ سا ایسا 

پوری  بجٹ دستاویز یں   مجھے اس ہیں  لیکن  security measuresہ  نہیں آئی۔  بظاہر تو یہ کہہ سکتے ہیں

head  یں   ایک روپیہ نظر نہیں آیا جو یں  اپنے دؽ کو یہ دلاسا دے سکوں ہ  ہاں انہوں نے اسhead 

 یں  سے یہ خرچ کیا ہے۔ 

وزیر خزانہ صاحب نے جواب دینا ہے اس لئے انہیں غور سے سننے دیں، ،کامراؿ مائیکل جناب سپیکر:

 پلیز۔ 

نکای  پرورماؾ پر آج بھی عمل پیرا ہے اس کا حاؽ یہ  03جناب سپیکر!جو پولیس  اؿ:محترمہ سیمل کامر

محض  ،ملتے ہیں ہ  لاہور یں  بارود سے بھری بیس گاڑیاں داخل ہوگئیں threatsہے ہ  اوؽ تو جب یہ 

ticker  ،ں پہن کر دس بندے داخل
 
ب

 

پ
پ ک  
ج

 لنے  شروع ہو tickerچلنا شروع ہوجاتے ہیں۔ لاہور یں  



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 24

 

878 

۔ کیا آج تک پولیس ناکوں سے کوئی دہشت رمد ڑا یار، کیا آج تک اؿ ناکوں سے کوئی اہاریری ڑا گئے

چارے لوگوں کی زندگی حراؾ کی جائے۔ ماسوائے اس کے ہ  لوگوں کو بے جا  روکا جائے اور  اؿ بے ؟یار

 bad performances, poorارم غلطی سے کوئی ہجرت اللہ ڑا جاتا ہے تو وہ اسی محکمے کی 

performance, investigation کی نذر ہوجاتا ہےاور وہ عدؾ ثبوت کی بنیاد پر رہا کردیا جاتا ہے۔ یہ

ہماری تاریخ اتنی بھری  otherwiseہے اس لئے یں  نے اس کا ذکر کیا  recent occurrenceہجرت اللہ 

کی وجہ  poor investigationاور  bad performanceہوئی ہے ہ  اتنے خطرناک مجرؾ صرػ پولیس کی 

 سے رہا کردئیے گئے۔ یں  اؿ کا بھی ذکر ضرور کری  ارم آپ مجھے ٹائم زیادہ دیتے۔

 ہونی ہے۔  guillotine applyایک بجے کیونکہ محترمہ!ٹائم کا آپ بھی خیاؽ کریں  جناب سپیکر:

بتانا چاہتی ہوں ہ   کی یہ بات personal experienceجناب سپیکر!یں  اپنے  محترمہ سیمل کامراؿ:

پولیس کے افسراؿ جو اس وقت کرسیوں پر بیٹھے ہوئے ہیں اؿ کو تو یں  سلاؾ پیش کری  ہوں۔ وہ افسراؿ 

ہی ہیں اؿ کے رشتہ دار اور آگے سے "ڈاؿ"ہوگئے آپ یقین کریں ہ  وہ تو  ڈجو ایک دو ساؽ پہلے ریٹائر

آپ زندہ نہیں رہ سکتے جہاں کسی یں  اس گلی  اور ہیں۔ اس محلے یں   "ڈاؿ"رشتہ داروں کے نوکر بھی

اپنے گھروں یں  فائرنگ کرتے ہیں۔ ارم پوچھ لیا جائے تو  openlyپولیس افسر کا کوئی رشتہ دار رہتا ہو۔ وہ 

آئے ہوئے تھے  اور  وہ  friendsتھی، اس کے  birthdayکہا جاتا ہے ہ  جی ہمارے چالیس سالہ بیٹے کی 

۔ آپ یقین کریں ہ  پوری رات یں  سو نہیں پائی، میرے چے  سو نہیں پائے ہوائی فائرنگ کر رہے تھے

 birthdayاور ایسے لگتا تھا ہ  جیسے انڈیا نے حملہ کردیا ہے۔ بح اٹھے تو پتا چلا ہ  اؿ کے چالیس سالہ بیٹے کی 

اپنے سامنے تھی۔  ایک دؿ  آندی  آنے کی وجہ سے اؿ کی رمین بیلٹ پر  چار پتے رم گئے تو انہوں نے 

یں  تو  اؿ کے نوکروں کو ؤنڈری پر کیوں آئے؟والے گھر کے نوکروں کو ڑ کر اا ب مارا ہ  یہ پتے ہماری با

ہی کہوں گی  اور جو ہمیں یہ کہا یار تھا ہ  ہم یہ پیسے  اؿ کی خد  یں  اس لئے  پیش کررہے ہیں  "ڈاؿ"بھی

یل ہوا تو  یں  وہ بھی کچھ آپ کے  گوش زرار کرنا چاہتی ہوں کیا تبد ہ تھانہ کلچرہ  تھانہ کلچر تبدیل ہوگاتو و

ہسار شہریوں 98کی تبدیلی کے باعث پچھلے ایک ساؽ یں   تھانہ کلچر اور good governance۔ اسی 

ہسار شہریوں کو یہ شکایت ہے ہ  پولیس 56نے پولیس زیادتیوں کے خلاػ عدالتوں سے رجوع کیا ہے،

ہسار نے شکایت کی ہے ہ  انہیں پولیس کی طرػ 71ر درج نہیں کری  ہے،رشوت لئے غیر  ایف آئی آ
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ہسار سات اور حبس بیجا یں  رکھے جانے والے  torture cellsسے ہراساں کیا جاتا ہے ،ایک ساؽ یں 

 پ لف شہر
ب
یں  تشدد کا  torture cells کے ذریعے آزاد ہوئے ہیں۔  ہر ماہ چھ سو  افراد پولیس کے نجیی 

ہیں اور میرے بھائی کے اپنے شہر یصل  آباد یں  اور قائد حزب اختلاػ کے  شہر یصل  آباد یں   نشانہ بنتے

سرعاؾ خواتین پر پولیس نے چھتروؽ کیا ۔ یں  کہتی ہوں ہ  اس اسمبلی یں  بیٹھے ہوئے ہر بندے کا سر 

  شرؾ سے جھک جانا چاہئے ۔ 

یں  دو سو فیصد اضافہ ہوا ہے ۔ اس جناب سپیکر!پولیس کے عاؾ شہریوں پر تشدد کے واقعات 

 practicallyصوبہ کو ارم آپ   ئےہو ےسےبھرgood governanceوقت صوبہ پنجاب 

تبدیل کرنے کے لئے ہم نے  کلچربن چکا ہے اور ہمارے وہ تھانے جن کا police stateدیکھیں تو یہ

 وہ اس وقت عقوبت خانے بنے ہوئے

 

ایسا تبدیل کیا ہ  آج   کلچر تھانہ،یہ ہیں اربوں روپے ضائع کردی 

 فیصد سنگین جرائم یں  اضافہ ہویار ہے۔ 89اؿ واقعات یں  

جناب سپیکر!بڑے ادب سےکہتی ہوں ہ   آپ کا تعلق بھی زمیندار گھرانے سے  ہے،آپ  

بھینس چوری ہوجائے تو نوبت فاقوں کی  بھی دیہات سے تعلق رکھتے ہیں اور آپ جانتے ہیں ہ  جب کسی

کے تبدیل ہونے کی وجہ سے جنوبی پنجاب یں  مویشی چوری کی وارداتوں  تھانہ کلچر اس ،ہےتک آجای  

کو تبدیل کر کے انہوں  س کلچر مجھے بتائیں ہ  ا اب آپ بنیں اور منصف فیصد اضافہ ہوا اور آپ65یں  

 نے کتنے خاندانوں کو فاقوں تک پہنچایا ہے۔ 

کرنا چاہتی ہوں اور پھر یں  آپ سے  یہ  رجناب سپیکر!اب یں  کچھ زرارشات آپ کی نذ 

 ہے ہ  اس justifiedہیں۔ کیا اب بھی یہCustodian of the Houseسواؽ کروں گی کیونکہ آپ

cut motion  کو نہaccept کو ٹوبہ ٹیک سنگھ یں  پولیس نے اپنی موجودگی 0575مئی ۔75کیا جائے؟

کو رمفتار  ایس ایچ اوآر پی او نے ابتدائی انکوائری کی اور ہگیروں کو بلاوجہ قتل کردیا اور کمشنر اورایں  آٹھ ر

کی جو تفتیش تھی اس کے  ایک ایس ایچ او س رہا ہویار اور اایس ایچ او بعدازاں وہ  ،کر لیا

subordinate کردی گئی جس کی وجہ سے کچھ بھی نہ ہوسکا ۔  سپرد  کے 

 :پوائنٹ آػ آرڈر۔،ایڈووکیٹ(بسراءشوکت محمود چودھری )پارلیمانی سیکرٹری

MR. SPEAKER: No point of order. 
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کو مہراؿ پور یں  شاہدہ پروین کو تشدد کا نشانہ بنا  0575جوؿ۔70:جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ

 ۔مقدمہ درج کرنے پر تیار ہےہی اس کے مجرماؿ کو  ڑ سکی اور نہ تک  کر گلا دبا دیا یار مگر پولیس آج 

کانسٹیبل آصف نے اپنے مالک مکاؿ کی بچی کو درندگی کا نشانہ  کےؽ روڈ لاہورمست اقبا 0575جوؿ۔70

کی بات یہ ہے ہ   ےچھپا نہیں اور مز پیش آیا وہ کسی سے ڈھکا واقعہ بنایا اور جو جناح ہسپتاؽ یں  شرمناک

آباد سمن  0575مئی۔3اڑے اور پولیس دیکھتی رہ گئی ۔ لےوہ جو دہشت رمد تھے وہ پولیس ہی کی  وین 

ندھا دھند فائرنگ کر کے ناکے پر کھڑے سب انسپکٹر کو ہلاک ایں  موٹر سائیکل پر سوار چھ ملزماؿ نے 

افراد ہلاک 755،گڑی  شاہو یں  قادیانیوں کی عبادت گاہ 0575مئی ۔08کردیا اورفرار ہوگئے ۔

 ۔۔۔تماشائی بنے رہے زخمی،انتظامیہ اور پولیس خاموش765

 لیں۔ دیکھ ،اور بھی ہیں cut motionsآپ کی :جناب سپیکر

 096شہر یں  0575مئی ۔9:جناب سپیکر!بس میری دو تین لائنیں رہ گئی ہیں۔محترمہ سیمل کامراؿ

شاہ کوٹ یں  محمد شفیع کو اس  0575مئی۔78دھماکےہوئے۔ پاچ افراد ہلاک، ٹیکسالی یں دس ناکے 

 وقت قتل کیا یار جب وہ پیشی سے واپس آرہے تھے۔

  جناب محمد

 

 ٰ
 

 :جناب سپیکر!یہ بات کریں لیکن لکھی ہوئی تقریر تو نہ کریں۔ سوہلی

یں  اؿ کی بات سن رہا ہوں ،یہ آپ کا اختیار نہیں ،کیا کرتے ہیں ،آپ تشریف رکھیں:جناب سپیکر

آپ کیا کر رہی  ،پر بات کریں cut motionہے۔سوہل صاحب !آپ تشریف رکھیں۔ جی،آپ بھی 

 ہیں؟

کر رہے ہیں اور جو ٹائم  ضائع کررہے  interruption:جناب سپیکر!یہ جو بار بار محترمہ سیمل کامراؿ

 ہیں وہ ٹائم یں  آپ سے لوں گی۔

 کریں۔ wind upجی،آپ بھی :جناب سپیکر

:جناب سپیکر!جو سچ ہے اس کو سننا بہت شکل  ہوتا ہے لیکن یہ دؽ پر ہاتھ رکھ کر محترمہ سیمل کامراؿ

مئی ۔9ہ زار لاہوریں   لے جاکر لی پ پولیس مقاہ ب بنا کر  اس کو ڑکاکا دیا یار۔سچ کو سنیں۔پپو لمبا کو سبز

کر کے سرعاؾ سب  کے سامنے   کو کھڈیاں پولیس نے قصور یں  چوری کے چار ملزماؿ کو برہنہ0575
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پولیس نے اعظم اور ملازؾ حسین کو قتل کردیا اور لی پ سی آئی اے 0575اپریل ۔79چھتروؽ کی۔

 ہ ب بنا دیا۔۔۔پولیس مقا

 پر بات کریں۔ cut motionمحترمہ!:جناب سپیکر

 پر پولیس کی کارکردگی آپ کو دکھا رہی ہوں۔ cut motion:جناب سپیکر!یں محترمہ سیمل کامراؿ

 کریں۔ wind upیں  پھر اس کے بعد آپ کو ٹائم دوں گا۔ ۔آپ کی مہربانی ہوگی ،نہیں:جناب سپیکر

یں   کسی بھی جگہ پر لوگ لوڈشیڈنگ سے تنگ آکر ظاہہرہ  !ارمصوبہ:جناب سپیکرمحترمہ سیمل کامراؿ

 کرتے ہیں تو اؿ کی چھتروؽ کی جای  ہے۔

 آپ کی مہربانی شکریہ۔جی،انہوں نے آپ کی باتوں کا جواب بھی دینا ہے۔اب بس کریں:جناب سپیکر

 ،ایڈووکیٹ(:پوائنٹ آػ آرڈر۔بسراءشوکت محمود ی چودھر)پارلیمانی سیکرٹری

 

 کروں گا۔actionآپ ماحوؽ کو خراب کرنے کی کوشش کریں گےتو یں  ارمدیکھیں!:ب سپیکرجنا

:جناب سپیکر!یں  صرػ ایک منٹ لوں ایڈووکیٹ(،بسراءچودھری شوکت محمود )پارلیمانی سیکرٹری 

 گا۔)قطع کلامیاں(

 کی کارروائی ایسے نہ چلائیں ۔ House:جناب سپیکر!چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

 یہ آپ کی مہربانی ہے۔ ،چودھری صاحب!ذرا آراؾ سے بات کیاکیجئے:جناب سپیکر

کے مطابق  rules:جناب سپیکر!یں  نے یہ کہا ہے ہ  آپ سب کچھ چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

 چلائیں۔

 آپ تشریف رکھیں۔ ۔چل رہا ہوں ہی  کے مطابق rulesجی،یں  :جناب سپیکر

اور ایک   relevantجناب سپیکر!میری:ایڈووکیٹ(،ءبسرا)چودھری شوکت محمود پارلیمانی سیکرٹری 

 اہم بات ہے ۔۔۔
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آپ  ،دیا ہوا ہےfloorصاحب!یں  نے آپ کو بار بار منع کیا ہے ،اؿ کو  بسراءدیکھیں،:جناب سپیکر

 ۔ہوگی تو یں  آپ کی طرػ آؤں گا  جب اؿ کی بات ختم ،تشریف رکھیں

یہ کہہ کر ختم کرنا چاہتی ہوں ہ  مجھے کوئی :جناب سپیکر!یں  اپنی بات صرػ محترمہ سیمل کامراؿ

 
ُ
کھتا ہے ہ  یہ ہمارے ہی واقعات پزھنے کا شوؼ نہیں تھا یہ سب لوگ جانتے ہیں لیکن اؿ واقعات پر دؽ د

ر کر رہے ہیں اور یں  آخر یں  صرػ یں  ہورہے ہیں اور اس کے باوجو د ہم اربوں روپے اؿ کی نذ صوبہ

  چاہتی ہوں ہ  :یہ کہنا

 ادُھر کی بات نہ کر یہ بتا قافلہ کیوں لٹا ادھر

 تیری رہسنی سے گلہ نہیں تیر ی رہبری سے سواؽ ہے

 

 جی،شکریہ۔اب کوئی اور صاحب!:جناب سپیکر

جناب سپیکر!یں   صرػ ایک بات کرنا :ایڈووکیٹ(،بسراء)چودھری شوکت محمود پارلیمانی سیکرٹری 

 )قطع کلامیاں([********]چاہتا ہوں

 دیکھیں!ماحوؽ کو خراب کرنے کی کوشش نہ کریں۔:جناب سپیکر

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

 :پوائنٹ آػ آرڈر۔گوندؽعلی میجر )ریٹائرڈ(ذوالفقار 

 .No point of orderجی،نہیں۔:جناب سپیکر

 اؿ کی شعر جناب سپیکر!یں  صرػ ایک:ایڈووکیٹ(،بسراء)چودھری شوکت محمود پارلیمانی سیکرٹری 

 نذر کرنا چاہتا ہوں ہ  :

 یاد ماضی عذاب ہے  یا رب

 چھین لے مجھ سے حافظہ میرا

 

جناب سپیکر!یہ اپنا ماضی یاد کریں ہ  اؿ کا ماضی کتنا داغ دار ہے اور انہوں نے پچھلے پاچ ساؽ  

 غرؼ کیا ہے جس کی مثاؽ نہیں ملتی۔۔۔)قطع کلامیاں( ایں  صوبے کا اا ب بیڑ
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MR. SPEAKER: No Basra Sahib, No, my dear, this is not way, this is 

not proper. 

 صاحب!آپ تشریف رکھیں۔ءبسر ا

:جناب سپیکر!اس وقت ہم بوؽ سکتے ہیں اورآپ ہمیں ٹائم دیں  یہ ہمارا حق جناب محمد حسن  خاؿ لغاری

 ہے ۔

 اور ایک بجے کے  بعد آپ کا :جی،آپ اپنا حق استعماؽ کریں، ایک بجے تک آپ کا  حق ہےجناب سپیکر

 ۔۔۔)قطع کلامیاں(نہیں ہوگا حق

 جارہے ہیں۔گوندؽعلی میجر )ریٹائرڈ(ذوالفقار 

 

 :!آپ اؿ کو ٹائم پر ٹائم دی 

 جی،حضرت !اؿ کا ٹائم ہے آپ کیا کرتے ہیں؟:جناب سپیکر

 جناب سپیکر!۔۔۔ایڈووکیٹ(:،بسراءچودھری شوکت محمود )پارلیمانی سیکرٹری

 جی،آپ تشریف رکھیں۔:جناب سپیکر

  ہے؟بہ بندی کی گئیمنصو:جناب سپیکر!کیا یہ کوئی  جناب محمد حسن  خاؿ لغاری

 جناب سپیکر!یہاں ہمیں بات نہیں کرنے دی جای ۔محترمہ ثمینہ خاور حیات :

صاحب!آپ تشریف رکھیں۔جی،آپ  بسراء؟آپ کو کس نے کہا ہے ہ  بات نہ کریں:جناب سپیکر

 بات کریں۔

 :جناب سپیکر!شکریہ۔۔۔ خاور حیاتمحترمہ ثمینہ

 ہوجائے گی۔۔۔ applyگلوٹین  بجے ایک کرواتا ہوں ہ  noteیہ یں   آپ کو:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!آپ خواہ مخواہ ٹائم ضائع کرتے ہیں۔۔۔چودھری عامرسلطاؿ چیمہ

  کوؿ ٹائم ضائع کرتا ہے ،آپ خود ہی ضائع کرتے ہیں۔:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!آپ بار بار ایک بات کر کے ٹائم ضائع کررہے  ہیں۔۔۔ؿ چیمہچودھری عامر سلطا
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جناب سپیکر!یں  نے زیادہ کچھ نہیں کہا  ایڈووکیٹ(:،بسراءچودھری شوکت محمود پارلیمانی سیکرٹری )

 صرػ اؿ کو ماضی یاد کروایا ہے۔۔۔

 صاحب!آپ مہربانی کر کے بیٹھیں۔جی،محترمہ!بات کریں۔بسراء:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!ابھی تو یں  نے بھی  بولنا ہے اور یں  تو صرػ سیمل کی باتمحترمہ ثمینہ خاور حیات

کو ختم کرنا چاہتی ہوں یہ کہہ کر ہ  شاد  دو پوائنٹ ہمارے وہ رہ گئے ہیں ہ  چیف منسٹر صاحب کی  

 سکیورٹی۔۔۔

 جناب سپیکر!۔۔۔)چودھری ظہیرالدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ

 آپ ذرا ،چودھری صاحب کی بات سن لیں۔:جناب سپیکر

)چودھری ظہیرالدین خاؿ(:جناب سپیکر!یں  سمجھتا ہوں ہ  ایک دو دؿ کی قائد حزب اختلاػ

exercise   کے بعد نہایت اچھا ماحوؽ ہویار تھا  ،یہ بار بار ایک بہت نہایت معزز صاحب کے کہنے پر

اور افسوسناک دہ  ہے ہیں ۔ یہ نہایت ہی تکلیف دوسرے صاحب انگلیوں کا اشارہ کر کے بانسریاں کہہ ر

 Advisoryیہاں پر سینئر مشیر صاحب تشریف فرما ہیں جب آپ۔ ہےہیبات ہے۔ یہ انتہا کی جار

Committeeکیmeeting کرتے  ہیں ۔ یہ تعمیلبلاتے ہیں تو آپ جو فرماتے ہیں ہم آپ کے حکم کی 

 کی ہےبات بہت ہی معزز ممبر نے جس طریقے سے  ایک 
ُ
گنا طریقے سے  یں  اس کا جواب دے   اس سے د

 سکتا ہوں۔۔۔

 جی،چودھری صاحب!آپ کی مہربانی ،غصہ یں  نہیں  آنا۔:جناب سپیکر

 جناب سپیکر!یں  نے کیا کہا ہے۔ :ایڈووکیٹ(،بسراء)چودھری شوکت محمود پارلیمانی سیکرٹری

 کہا صرػ اؿ کو اؿ کا ماضی یاد کروایا ہے اور یں  نے صرػ ایک محاورہ استعماؽ کیا  یں  نے کچھ نہیں 

 )قطع کلامیاں([***]ہے

 صاحب!آپ بیٹھیں،آپ تشریف رکھیں۔ بسراء:جناب سپیکر

کا [***])چودھری ظہیرالدین خاؿ(:جناب سپیکر!آپ ریکارڈ دیکھیں ہ  یہ قائد حزب اختلاػ

آپ کے توسط سے لاءمنسٹر صاحب ، صاحب بھی یہاں تشریف فرما ہیںلاءمنسٹر۔لفظ استعماؽ کر رہا ہے
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،یہ کوئی طریق کار نہیں ہے ۔ آپ کیا سمجھتے ہیں ہ  لیں noticeسے درخواست ہے ہ  وہ اس بات کا

 یہ آج ایک  نیا ہتھیار لے کر آ گئے ہیں۔ منہ یں  زباؿ نہیں ہے۔  ہمارے

 یں  نے اؿ کو  اجازت نہیں دی ۔جناب سپیکر:

)چودھری ظہیر الدین خاؿ(:یں  دیکھ رہا  ہوں یہاں سے شیخ صاحب اؿ کو اشارہ قائد حزب اختلاػ

 کر رہے ہیں۔ یں  حلفاً کہہ سکتا ہوں ہ  شیخ صاحب نے اؿ کو اشارہ کیاہے۔

 یں  اؿ الفاظ کو کارروائی سے حذػ کرتا ہوں۔ جناب سپیکر:

مجھے بس دو منٹ کا ٹائم دیا یار آپ کو جو ووکیٹ(:،ایڈبسراء)چودھری شوکت محمود پارلیمانی سیکرٹری 

 ۔۔اا ب ٹائم دیا ہے ۔

 بند کریں۔ mikeاؿ کا جناب سپیکر:

کس لئے دیا  یار ؟ اؿ الفاظ کو حذػ کیا آپ کو یہ ٹائم  )چودھری ظہیر الدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ

 جائے اور لاء منسٹر صاحب اس پر اپنا بیاؿ فرمائیں۔ 

 جناب سپیکر !لاء منسٹر صاحب اس پر اپنی رائے دیں اور اس کو یہاں سے باہر نکالیں۔ :ڈاکٹر سامیہ امجد

 جناب سپیکر !وہ الفاظ حذػ کروائے جائیں۔محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 جی ، وہ واپس ہو گئے۔ جناب سپیکر:

پر  )چودھری ظہیر الدین خاؿ(:میری لاء منسٹر صاحب سے اپیل  ہے ہ  وہ اسقائد حزب اختلاػ

 کہا ہےاور شیخ علاؤ  الدین کے کہنے پر یہ کہا  ہے۔ [***]اپنی رائے دیں ہ  اس نے  ہماری دو خواتین کو 

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

رانا صاحب !وہ آپ سے پوچھ رہے ہیں۔ یں  تما ؾ سے ملتمس ہوں ہ  ماحوؽ خراب نہ جناب سپیکر:

 ! رانا صاحب ،کریں۔ جی

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!قائد حزب اختلاػ اور دوسرے جو وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

یاد دہانی کروانا چاہتا  ہوں  اپوزیشن کے معزز ممبراؿ بیٹھے ہیں وہ اس بات کے گواہ ہیں  اور یں  بھی اؿ کو
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مرتبہ روکا اور آپ نے  صاحب نے بات کرنا چاہی تو آپ نے اؿ کو تین بسراءہ  جب محترؾ شوکت 

نہیں دیا لیکن اس کے باوجود انہوں نے بضد ہو کر بات کی ،ارم اپوزیشن کے بھائی سمجھتے ہیں floorانہیں 

 ہ  اؿ کا ٹائم تقریت پاچ ،سات منٹ ضائع ہوا ہے تو آپ بے شک انہیں ٹائم دے دیں۔ 

کس نے  کی ہے؟ ہمیں اؿ کے الفاظ پر  ٹائم کی بات نہیں کی ہے۔ٹائم کی باتمحترمہ ثمینہ خاور حیات:

 اعتراض ہے۔ 

صاحب نےکی ہے وہ   بسراء)رانا ثناء اللہ خاؿ(:لیکن جو بھی بات شوکت وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کی اجازت سے کی ہے انہوں نے اپنے طور پر ایک بات Chairہی فنانس منسٹر صاحب سے، مجھ سے اور نہ

 تو آپ اؿ کا اا ب ٹائم بڑھا دیں۔  کی ہے۔ ارم ٹائم کا معاملہ ہے

 ارم  اپنے طور پر کی ہے تو انہیں باہر نکالیں۔ ڈاکٹر سامیہ امجد:

 حذػ کر دئیے۔  !حذػ کر دیتے ہیں۔ چودھری صاحبجناب سپیکر:

 )چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناب سپیکر !یں  ایک زرارش کرنا چاہتاہوں۔ قائد حزب اختلاػ

 ۔جی جناب سپیکر:

)چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناب سپیکر !یں  بہت دؽ رمفتگی کی صورت یں  ب اختلاػقائد حز

یہ بات کر رہا ہوں ۔ہم پر یہ غلط لفظ اور آواز کسی گئی، یں  پھر بھی اؿ کو بہت  ہی معزز رکن کہہ رہا ہوں ۔  

کیا یہ  ہ  ما دیجئےآپ ہی فیصلہ فر ،کہہ رہے ہیں[***]یہ  ایک بہت ہی معزز رکن ہیں  اور  یہ خواتین کو

انداز تخاطب ٹھیک ہے؟ یں   اؿ کو معزز رکن کہہ رہا ہوں۔ یہ تین لاکھ لوگوں کے نمائندے ہیں اور یہ 

 صرػ  اپنے ایک  ساتھی کے کہنے پر کھڑے ہوئے  ہیں ۔ یہ کوئی اپنی عزت کا تو خیاؽ کر لیں۔ 

 میری اجازت کے غیر  بولے گئے  ہیں۔ کروا دئیے ہیں۔ وہ expungeجی ، یں  نے وہ الفاظ جناب سپیکر:

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

)چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناب سپیکر !ہم سے باہر لابی یں  کہا جاتاہے، وہاں قائد حزب اختلاػ

 پر  یہ کھڑے ہوتے ہیں  اور کہتے ہیں ہ  میرا ناؾ کیوں لیا ہے ؟
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 اؿ کو لنے  دیں ناں !   ،کرنے دیںاب آپ بات  جناب سپیکر:

)چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناب  والا!یں  یہ زرراش کروں گا ہ  آپ  اؿ سے قائد حزب اختلاػ

 کہئے ہ  احتیاط کیجئے ورنہ ہم سے قابو  یں  نہیں رہا جائے گا۔  

 کیا۔ مجھے کسی نے اشارہ نہیں:ایڈووکیٹ(،بسراءچودھری  شوکت محمود   )پارلیمانی سیکرٹری

یہ آپ کے فائدے یں  ہے۔  ،اب ماحوؽ کو آپ خود خراب کرنے کی کوشش نہ کریںجناب سپیکر:

 آپ کی  مہربانی ۔جی ، محترمہ !

 آپ کو پتا ہے ہ  وہی ہو گا جو "مدعی لاکھ بُرا چاہے تو کیا ہو گا"جناب سپیکر !محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 کرنے سے کچھ نہیں ہوگا۔remarks passح کے اؿ لوگوں کے اس طر "۔اللہ تعالی ٰ چاہیں گے

 آپ اس بات کو چھوڑیں۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر !یں  پولیس پر بات کر رہی تھی ۔ یں  یہ کہہ کر اپنی بات  ختم کرنا محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 چاہ رہی ہوں۔

 بتائیں۔ cut motionجناب سپیکر:

 کی بات ہو رہی تھی، پولیس کی بات ہو رہی تھی،Securityجناب سپیکر !محترمہ ثمینہ خاور حیات:

alreadyوزیر اعلی ٰ صاحب کے ساتھ اربوں روپیہsecurity پر استعماؽ ہو رہا ہے۔اؿ کے آگے

security اؿ کے پیچھے ،securityاورright, left securityایلیٹ لوگوں  کی  ،ایلیٹ فورس

securityخادؾ اعلی ٰ جو ہوئے ۔ ،کے لئے مختص کر دی گئی ہے بڑی اچھی بات ہے 

 اس یں  سب   ہی شامل ہیں۔ ذرا سوچ سمجھ کر بات کریں۔جناب سپیکر:

 جناب سپیکر !پرویز مشرػ کا دور بھوؽ گئے  ہیں یہ لوگ۔ عمراؿ نذیر:خواجہ 

 ،یں  خود نوٹس لیتا ہوں۔میری اجازت کے غیر  آپ بوؽ نہیں سکتے۔ آپ کی مہربانی ہےجناب سپیکر:

 زت نہ دوں۔ مہربانی کریں آپ اس قسم کی بات نہ کریں۔ جب تک یں  اجا

 نی ہو رہی ہو تو ہم کیسے چپ رہیں؟جناب سپیکر !جب غلط بیاعمراؿ نذیر: خواجہ 
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 آپ تشریف رکھیں ۔  .No please, when I say noجناب سپیکر:

 right security leftاورsecurity، پیچھے securityجناب سپیکر!آگےمحترمہ ثمینہ خاور حیات:

securityکے علاوہ ارم آپpage No.46,item No.99دیکھیںprivate gunman لاکھ روپیہ دیا 4کو

وہ کیا  ،ہوی  ہےdutyکی کیا private gun manموجود ہے  اس کے علاوہ  securityیارہے ۔ جب اتنی 

 pageی  ہے؟دوسری بات ہوprivacyکرتا ہے اس یں  کچھ نہیں بتایا یار۔ وہ ڈیوٹی  کیا دیتا ہے اس کی کیا 

No.44,item No.86 ارم آپ دیکھیں توcontract security  لاکھ 52جو سی ایم صاحب کی ہے اس پر

سی ایم صاحب کس سے اتنے خائف ہیں،  ،کے لئےہیںsecurityہسار خرچ کئے گئے ۔ یہ سب  اؿ کی 87

 ہ  یہ بھی ہو رہا ہے ۔ شکریہ  دکھانا چاہتی تھی انہیں  کیا خوػ ہے؟ یں  آپ کو  پولیس  پر یہ نکتہ

 شکریہ ۔ اور کوئی؟بہت  جناب سپیکر:

یں  ایک منٹ لوں گا۔ یہاں پر مجھے ایک خرچ نظر آیا ہے   !جناب سپیکرجناب محمد حسن  خاؿ لغاری:

 جو ہ  مناسب نہیں ہے ۔ 

تو کوئی جناب سپیکر !یہ میرے قائدین کے خلاػ جو مرضی کہہ رہے ہیں، یہ سید زعیم حسین قادری:

 بات نہیں ہے۔

 آپ کیا کرتے ہیں ؟  جناب سپیکر:

اور جن ز پوں کی بات ہورہی ہے چودھری پرویز الہی ٰ  زگارڈ جنسید زعیم حسین قادری:

 ۔۔۔!صاحب

آپ کیا کرتے ہیں؟ یں  نے خود اس  ،یں   نے خود کہہ دیا ہے ،انہوں نے جواب دینا ہے جناب سپیکر:

 کلامیاں(بات کا نوٹس لینا ہے ۔ )قطع 

جناب سپیکر !آپ سے زرارش ہے ہ  یہ جو ہمارا ٹائم ضائع ہوا ہے آپ جناب محمد حسن  خاؿ لغاری:

 کریں گے ۔ addاس کومہربانی کر کے 

 جی ۔جناب سپیکر:
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پر 22صفحہ نمبر  ،کیا یار ہےexpense showجناب سپیکر !اس یں  ایک جناب محمد حسن  خاؿ لغاری:

 ہے ۔ 538آئٹم نمبر 

Funds for deployment of one platoon of Baloch Levy 

period from 06/2009 to 11/2009 & 12/2009, to 05/2010 

at Pakistan Atomic Energy Commission (PAEC) 

insulation at D. G khan. 

والوں کی ایک atomic energyیہاں پر  ،ہمارے لغاری قوؾ کا علاقہ ہے ،یہ میرے حلقے کے اندر ہے

insulation ہے اور یہ جوBattalion ہے یہ بھی لغاری سپاہیوں پر مشتمل ہے اس کے لئے جو پیسے ہیں وہ

Atomic Energy Commissionیہ جو اس یں  خرچ ۔والے دیتے ہیں حکو  پنجاب نہیں دیتی

showکیا یار ہے یہ میرے خیاؽ یں  غلطshowاس کو  کیا یار ہے ۔ یہ پیسے کہیں او ر خرچ ہوئے ہیں اور

کو حکو  پنجاب Atomic Energy Commissionاس کے اندر دکھایا جا رہا ہےکیونکہ 

payment اس کا یہاں پر ہونا مناسب نہیں ہے۔ یہ پیسے کہیں اور خرچ کر کے یہاں پر دکھائے ۔کری  ہے

ں گا ہ  اس کی گئے ہیں یا یہ غلطی سے یہاں پر آ گئے ہیں ۔ یں  وزیر خزانہ صاحب کے نوٹس یں  یہ ز پ لاؤ

ہی Atomic Energy Commission of Pakistanکو تنخواہ اور مراعات  forceدرستی کروا لیں اس

 حکو  پنجاب نہیں دیتی ۔  ،دیتا ہے

 جی ، بس !اور کوئی بات کرنا چاہیں گے ؟ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر !آگے  کریں گے۔ جناب شیر علی خاؿ:

 جی ، وزیر قانوؿ!جناب سپیکر:

پر یں  اپنے cut motion)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!شکریہ ۔ اس  قانوؿ و پارلیمانی اموروزیر

 بھائی حسن  لغاری صاحب سے یہ کہنا چاہوں گا ۔

 متوجہ ہوں۔ !لغاری صاحبجناب سپیکر:

جو )رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!میرے بھائی حسن  لغاری صاحب نے وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کرتا ہوں اور رضا کارانہ appreciateانہیں  ۔ہاتھ جوڑے  ہیں یں  اؿ ہاتھوں کی بالکل تائید کرتا ہوں
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طور پر یں  حسن  لغاری صاحب کو یقین دلاتا ہوں ہ  ارم انہیں میرے ہاتھ جوڑوانے کی ضرورت ہے تو 

 )نعرہ ہائے تحسین( ۔جوڑنے کو تیار ہوں ہاتھ یں  بھی 

 دھری ظہیر الدین خاؿ(:جناب سپیکر !یں  یہ کہنا چاہتا ہوں۔)چوقائد حزب اختلاػ

ہو رہی ہے،   interruption)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر !اب یہوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 قائدحزب اختلاػ خود اس ز پ کو روکتے ہیں ۔ اب یہ بات مناسب نہیں ہے ۔

ب سپیکر!یں   ایک زرارش کرنا چاہتاہوں۔ مجھے )چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناقائد حزب اختلاػ

 ایک منٹ دے دیں۔

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر !قائد حزب اختلاػ خود اس با ت کو نا پسند وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کرتے ہیں اور اؿ  کے ساتھ  ہی  ہم بھی نا پسند کرتے ہیں ۔ 

 ب سپیکر !اس کے بعد مجھے اجازت دے دیں۔)چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناقائد حزب اختلاػ

 آپ بھی اچھی روایت قائم کریں ۔  ،انہوں نے اچھی روایت قائم کی ہےجناب سپیکر:

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جی ، بالکل ۔ جناب سپیکر !بات یہ ہے ہ  یں  قائد وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کو آپ ناپسند کرتے ہیں اور ہم تائید کرتے حزب اختلاػ کی خد  یں  یہ عرض کروں گا ہ  جس بات 

پر بات کرتے ہوئے دو تین باتیں ہوئی cut motionہیں آپ اس کی خلاػ ورزی نہ کریں۔ یہاں پر اس 

ہیں ایک تو محترمہ نے میری کوئی بیس ساؽ پہلے کی  تقریر کا حوالہ دیا ۔ یں  یہ کہنا چاہوں گا ہ  مجھے فخر ہے 

کے عواؾ کی نمائندگی کرتا آ رہا ہوں  اور یں  یہ بات   اس ایواؿ یں  اپنے حلقہ ہ  یں  پچھلے بیس ساؽ سے

سے بغاوت کی ہے ۔ یہاں اؿ بیس سالوں یں   ؿ بھی کہہ دوں ہ  ہم تو وہ ہیں جنہوں نے ہر دور کے سلطا

جگہ پر  جہاں پر ہماری تقاریر ہیں وہاں پر ایک اور چودھری صاحب بھی بیٹھا کرتے تھے ۔ وہ کبھی آپ کی

اور بعض اسی  ہیں ہ  پھر ارم یں  اؿ کا حوالہ دوں گا ، یں  نہیں   ؿ کی بھی تقاریر ہیںبھی بیٹھا کرتے تھے ا

یں  Business Advisory Committeeدوں گا  کیونکہ قائد حزب اختلاػ سے  جب ایک 

تو پھر ہمیں بھی حوالہ دینا پزے گا  بیٹھ کر  بات ہو گئی  تو میری اس  پر پابندی ہے  لیکن ارم کوئی بات کرے گا 

 ماضی عذاب ہے یا رب"۔)نعرہ ہائے تحسین( اور پھر اؿ کو کہنا پزے گا  ہ "یاد  
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جناب والا!انہوں نے ایک اور بات کی ہے  انہوں نے بابر بخت صاحب کا ناؾ لیا ہے  ایک دو اور کا          

ت آٹھ ساؽ سے محکمہ  پولیس یں  ہیں  اور ہم پاچ ساؽ بھی ناؾ لیا ہے ، سچی بات یہ ہے  ہ  یہ لوگ پچھلے سا

جب ادھر اپوزیشن یں  بیٹھے تھے  ہم نے شاؾ کو روز ایک ہی گھر جاتے دیکھا  یہ وہیں پر ایک ہزاادے کے  

مصاحب تھے  اور جو دؽ یں   آتا تھا کرتے تھے لیکن اب اؿ کو اس بات کی اجازت نہیں ہے جن گھروں کا 

شہباز شریف صاحب  کے نوٹس یں  آئی محمددیا ہے  وہ بات جب وزیر اعلیٰ پنجاب میاں  انہوں نے حوالہ

یں   ،ہے  اس  معاملے کی باقاعدہ ایک انکوائری ٹیم انکوائری کر رہی ہے  اور ارم یہ بات ثابت ہو گئی 

پھر اؿ کی بچت کو یقین دلاتا ہوں ہ   ز ہاؤس نہیں کرنا چاہتا  لیکن یں  اس معزprejudiceانکوائری کو 

 ہوگی  اور نہ ہی کوئی ہزاادہ اؿ کی بچت کروا ے   گا ۔)نعرہ ہائے تحسین(

راہ گیروں  کو پولیس نے ہلاک آٹھ کے بارے یں  کہا  ہ   ٹیک سنگھ جناب والا!انہوں نے ٹوبہ     

 سے جس کا حقیقت  ،کر دیا ۔ جب آپ اس قسم کی الزاؾ تراشی کرتے ہیں  جو بالکل حقائق کے برعکس ہو

کو دہشت رمدوں سے  لڑنے کے forceجس forceدور دور تک تعلق نہ ہو  تو یں  سمجھتا ہوں ہ  اس 

یں  بیٹھے ہر Houseاس  ،مجرموں سے لڑنے کے لئے  آپ کے  کڑے احتساب کی ضرورت ہے  ،لئے

 law معزز  رکن کا یہ فرض  ہے ہ   وہ اس کڑے احتساب یں  ایک ممبر کے طور پر  حصہ لے۔ جب بھی

and order پر بحث ہوی  ہے  تو  پھر ہر معزز رکن اس پر بات کرتا ہے  لیکن وہاں پر اس بات کی بھی

جہاں پر وہ اپنی جانوں  ،بھی کیا جائےappreciateضرورت ہے  ہ  جہاں کہیں اؿ کا قصور نہ ہو  اؿ کو 

جائے جب وہ اپنا خوؿ  کیاappreciateجہاں وہ شہادتیں پیش کریں  اؿ کو  ،کے نذرانے پیش کریں

 چاآنسو  رمانا  بہائیں  وہاں پر ہمیں بھی اپنے

 

 
 

تاہ  اؿ لوگوں کو اؿ قربانیوں کی بنیاد پر  ہ

appreciate زیادہ بہتر انداز یں   اس فرض کو نبھانے یں   کامیاب ہو سکیں۔ اب جو وہ کیا جا ے    اور

نہ یں  کسی اور کے کہنے پر   ،نہیں کہتا ہ  وہ ملزؾ تھےراہ گیروں کا معاملہ ہے  یں  آٹھ   ٹیک سنگھ یں ٹوبہ

کروائی judicial inquiryیقین کرتا ہوں ۔جب یہ واقعہ ہوا تو ہر  طرػ سے آواز آئی ہ  اس کی

پر اعتبار نہیں ہے۔وزیر اعلیٰ پنجاب  نے اسی وقت اس مطالبے کو تسلیم   inquiry جائے  کیونکہ پولیس کی

 چیف جسٹس۔۔۔کے  ہائیکورٹکیا  اور 

MR. SPEAKER: Order please, Order please. 
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 judicial inquiryکے چیف جسٹس کو ہائیکورٹ:)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

جو ہ     ٹیک سنگھ کے نتیجہ یں   ڈسٹرکٹ اینڈ سیشن جج ٹوبہjudicial inquiryکے لئے لکھا یار  اور اس 

ہیں  انہوں نے یہ قرار دیا ہ  یہ لوگ  well reputed judicial officerر ایک بڑے دیانتدار او

پر کسی کو کوئی  judicial inquiryراہ گیر نہیں تھے  بلکہ وہاں پر یہ ڈکیتی کی نیت سے آئے تھے  اور اس 

اعتراض ہے تو  وہ دوبارہ کورٹ یں  جائے چیف جسٹس صاحب کو  درخواست دے  اور اس کی دوبارہ 

 کا ہمارے لئے  احتراؾ کرنا ضروری ہے ۔ judicial inquiryئری کروا لے  لیکن انکوا

کروں گا  ہ   جہاں پر  کچھ defendجناب سپیکر!یں  پولیس کی کارکردگی کو  اس حد تک ضرور    

 پچپن پاچ ہسار پاچ سوکی خلاػ ورزی کرتے ہوئے  پائے گئے  اور اس ساؽ یں  rulesلوگ قانوؿ کی  یا 

لیا یار ۔ وہاں پر وہ لوگ بھی شامل ہیں  جنہوں نے اپنے disciplinary actionں کے خلاػ لوگو

فرض کی ادائیگی کرتے ہوئے  اپنی جانوں کا نذرانہ پیش کیا  اور انہوں نے اپنے  آج کو قوؾ کے آنے والے 

چھوڑ دیا۔  یں  سمجھتا ہوں ہ   ہوا اپنے ماں باپ کو روتا  ،کل کے لئے قرباؿ کر دیا۔  اپنے بچوں کو یتیم کر دیا

۔ بجٹ کی جو یہ بات ہوئی تھی ہ  پولیس کو بہت زیادہ  چاہئےاؿ دونوں ز پوں کو ہمیں  ساتھ ساتھ رکھنا 

ہے۔ اس اکتیس ہسارستر لاکھ ایک  جو ہے  وہ total strengthپیسا دیا جا رہا ہے ۔اس وقت پولیس کی 

کہا بھی یار ہ  تنخواہ یں   اضافہ کر دیا یار ہے لیکن  موجودہ اضافہ جو پہلے  یہ  ،جو معاملہ ہے یں  اب تنخواہ کا

تماؾ ملازمین کی تنخواہوں یں  کیا یار ہے پولیس اور عدلیہ کو اس اضافے سے  باہر رکھا یار ہے تو بات تقریت 

balanced رکھابلین روپے49خرچ ہوا  اور اس ساؽ بلین روپے47ہو جای  ہے۔پچھلے  ساؽ  تقریت 

تو صرػ بلین روپیہ 39یار۔ یں  معزز ایواؿ کے نوٹس یں  یہ بات لانا چاہوں گا  ہ  اس یں  سے 

خواہ وہ کسی بھی محکمے کا ملازؾ ہو  تنخواہ تو اس کا حق   ،اب ایک آدمی خواہ وہ پولیس کا ملازؾ ہو  ۔تنخواہوں کا ہے

اڑھائی  ، تنخواہوں کی مد یں  ہےاس یں بلین 39آپ بات نہیں کر سکتے ۔otherwiseہے  اس پر تو 

ہے  کیونکہ پولیس کا زیادہ تر کاؾ جو ہے  وہ  ملزموں کے پیچھے یا گشت کے لئے  جانا POLبلین جو ہے  اس یں  

ہیں ۔ باقی ارم چھوٹی موٹی ز پیں اس یں  لگائیں  تو یہ رم  utility billsدوسرا اڑھائی  بلین کے   ،ہوتا ہے

یب بنتی ہے ۔ یں  قائد حزب اختلاػ کی خد  یں  یہ عرض کروں گا  اور حسن  کے قربلین 45تقریت 

بچتا ہے اور جس یں  سے آپ نے بلین ػ چار لغاری صاحب کی خد  یں  عرض کروں گا  ہ  صر
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arms and ammunition گاڑیوں  اوربھی لے کر دینی ہے یونیفارؾ بھی لینا ہے ، جس یں  آپ نے

تو وہ بھی اسی یں  سے  چاہئےارم ٹرانسپورٹ کے لئے کوئی نئی گاڑی  ۔ہونی ہے کی مر  بھی اسی یں  سے

سامنا ہے  اس کے پیش نظر یں  سمجھتا ہوں ہ   ہونی ہے  اور اس وقت جس قسم کی دہشت رمدی  کا ملک کو

تو   گو  ہمارے وسائل اس قدر نہیں ہیں ہ  ہم اس یں  کوئی اور اضافہ کر سکتےلیکن ارم وسائل اجازت دیں

یں  سمجھتا ہوں ہ  یہ چار بلین جو ہے  یہ بہت ہی ناکافی ہے۔ اس ضرورت کو مد نظر رکھتے ہوئے جس قسم 

 Intelligenceکو  خواہ اس یں  Law Enforcing Agenciesکی ضرورت  اس وقت

Agencies ہیں یا  اس یںpolice Agencies ہیں انہیںterrorism کے خلاػ  لڑنے کی

 ضرورت ہے۔ 

جناب سپیکر!اب ایک آخری بات  ایک محترمہ  جو اپوزیشن کی رکن ہیں انہوں نے کہا  ہ          

 ایلیٹ فورس اور  پھر کہا ہ  سکیورٹی بائیں، سکیورٹیدائیں ،سکیورٹیپیچھے ،سکیورٹی وزیراعلیٰ پنجاب  کے آگے

 پہلے ینلز  پر  بھی اور یہ بات اس سے ہ لوگوں کے لئے ہے ۔ ایک بات یں  واح  کر دوں ہ ایلیٹ جو ہے  و

ایلیٹ فورس  نڈ یں  ایک ہسارئیواخبارات یں  بھی چھپتی رہی ہے  اور بعض اوقات تو یہ بھی کہا جاتا رہا ہ   را

ی پھر ی ر دفعہ یہ بھی کہا یار  ہ  سار ہے،ی ر دفعہ کہا یار ہ  دو ہسار آدمی ڈیوٹی کر رہا ۔کا  آدمی  ڈیوٹی کر رہا ہے

Elite Force  ہیVVIP  duty کرؾ  پر چھوڑ دیا یار وکر رہی ہے  اور عواؾ کو  دہشت رمدوں کے رحم

یہی کاؾ کر رہی ہے ۔ اس کے جو آج کے ایلیٹ فورس  ہے ۔ آج بھی بات اسی طرح سے کی گئی ہے ہ   شاد 

facts and figuresازہ ندہیں  یں  انہیں اس معزز ایواؿ یں   پیش کردیتا ہوں جس کی بنیاد پر اس کا  ا

 ہو جائے گا۔ )قطع کلامیاں(

 اب سننے کا حوصلہ رکھیں۔  جناب سپیکر:

جناب والا!ہم تو سن رہے ہیں ۔ اس کے بعد ہمیں بھی بات کرنے کا موقع جناب محمد حسن  خاؿ لغاری:

 دیں۔

 یں  آپ کو ٹائم دوں گا۔  جناب سپیکر:
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!یں  اپنی بات کو تصر ک کر رہا ہوں اور  تصر ک جناب سپیکر )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کرتے ہوئے  دو تین منٹ یں  ختم کر دوں گا۔  یں  اس  بات کے لئے بھی تیار ہوں ہ  اس ٹائم کو بھی ارم 

 ایلیٹ فورس کروانا چاہیں  تو اس پر بھی ہمیں کوئی اعتراض نہیں ہوگا۔ اس وقت پنجاب یں excludeیہ 

 regularکرتا ہے  تو پھر اس کو forty two crossیا   fortyدمی جب جو ہے  کیونکہ کوئی آ

Police  یںtransfer 5832اس وقت  ۔رہتی ہےزیادہ ہوی  اس لئے یہ تعداد کم کر دیا جاتا ہے 

actual figure511اس یں  ٹوٹل  ـہے5832اس وقت پنجاب یں  ایلیٹ فورس کی تعداد  یعنی ہ   ہے 

جن کے ساتھ ڈیوٹی سر انجاؾ دے رہے ہیں personalitiesں اور جگہو ؿ بائیسایلیٹ فورس کے جوا

رپورٹ حکو  کے پاس آی  ہے تو اسے باقاعدہ   جب اس قسم کی  ـہے threatکا  terrorists attackکو

ہو تو پھر اس پر کارروائی کی جای   substanceاس کے بعد ارم اس یں  کوئی  ـکیا جاتا ہے  analyzeطور پر 

 threatsبھی شامل ہے چونکہ ہمارے پاس اسی   familyیں  وزیر اعظم پاکستاؿ شامل ہیں ، اؿ کی اؿ ـہے 

ہیں اؿ کی فیملی فائز نے اس قسم کے پرورماؾ بنائے ہ  ایسے افراد جو اعلیٰ عہدوں پر  terroristsہیں ہ  

س لئے نہیں ہے ہ  کوئی یہ صرػ اـکے افراد کو یرغماؽ بنا کر اپنے مطالبات منوانے کی کوشش کی جائے 

وزیر اعظم ہے ، کوئی وزیر اعلیٰ ہے یا اس کا کوئی عزیز ہے اس لئے اسے ایلیٹ فورس دی گئی ہے بلکہ باقاعدہ 

threat گورنر پنجاب ہیں  ،اس یں  چیف جسٹس صاحةؿ ہیں ، اس یں  میاں نواز شریف صاحب ہیں ـہے

یں  یہ ناؾ بڑے غور سے پزھنے کی کوشش کر رہا   ـہیں  ، چیف منسٹر پنجاب ہیں ، اس یں  راجہ ریاض صاحب

چوالیس  ایلیٹ فورس کے ۔بھی ہے familyاؿ کی  ،چودھری شجاعت حسین صاحب بھی ہیں ،ہوں

ایلیٹ فورس  ،اس یں  آگے چودھری پرویز الہیٰ صاحب کا بھی ناؾ ہے ـجواؿ اؿ کی حفاظت کرتے ہیں 

اس کے بعد آئی جی پنجاب  ـکے بعد امریکن قونصلیٹ ہے اس  ـجواؿ اؿ کے ساتھ ہوتے ہیں  تیسکے 

 یہ ٹوٹل  ایلیٹ فورس کے ۔کا ناؾ ہے ، ایم این اے فضل کریم صاحب ہیں ، سیکرٹری انڈسٹری اینڈ ٹریڈ ہیں

ایلیٹ فورس ـرکھ رہا ہوں  figures on the floor of the Houseیں  یہ  ۔افراد بنتے ہیں پاچ سو یاررہ

پاچ ہسار یا پاچ ہسار دو سو کے قریب بنتے ہیں وہ تماؾ کے تماؾ اضلاع یں  ہیں یا اؿ کے باقی ساڑھے 

ڈیوٹی  دے رہے پرہے اور وہ اس وجہ سے وہاں  threatکا  terroristsجگہوں پر ہیں جن جگہوں پر واقعی 

طور پر میرے  بلکہ  ذای  ـاس لئے یں  سمجھتا ہوں ہ  اس بات کو اس انداز سے کرنا مناسب نہیں ہے ہیں
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رٹی لینے سے انکار کیا تھا لیکن پھر جن لوگوں کی ڈیوٹی ہوی  ہے وہ علم یں  ہے ہ  وزیر اعلیٰ پنجاب نے سکیو

 securityاس لئے جو   ہمارے ذمہ پزے گیبات لوگ بھی کہتے ہیں ہ  ارم کل کو کوئی حادثہ ہو یار تو یہ 

arrangement books and rules  اؿ کے مطابق کرنے دیا کے مطابق ہیں ہمیں

کو ہوتا ہے نہ ہ  وہ کسی  particular officeایک threatکی طرػ سے Terrorists۔جائے

personality  کو ہوتا ہے  اس لئے اس کے مطابق ایلیٹ فورس کا استعماؽ صرػ اور صرػterrorist 

threat  کےagainst  ہے خواہ وہ کوئیplace ہو یاpersonalityایلیٹ فورس  ـجا رہا ہے  اس کے مطابق کیا

 یں  آخر  ،کی تعداد یں  اضافہ کیا جا رہا ہے 

ہے ہ  ہم انشاء اللہ  strong commitmentموجودہ حکو  کی یہ ایک اور یں  یہ کہنا چاہوں گا ہ  پولیس 

 س سے اکھاڑیں گے تاہ  یہ ملک ترقی کرے اور آگے  کی دہشت رمدی کے اس نا سور کو اس ملک  تعالیٰ

 بہت شکریہ  ـ  بڑھے

 جی ، بہت شکریہ  جناب سپیکر:

 ـپوائنٹ آػ آرڈر میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

ہم نے !چودھری صاحب  ـآپ کی بڑی مہربانی   ۔نہیں !گوندؽ صاحب No, no, noجناب سپیکر:

guillotine apply  منٹ  15کرنے کے لئے ایک بجے کا ٹائم دیا تھا لیکن یں  آپ کے لئےextend  کرتا

  ـہوں

 ـپوائنٹ آػ آرڈر میاں محمد رفیق:

)چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناب سپیکر!آپ نے جو فرمایا ہے ٹھیک ہے لیکن قائد حزب اختلاػ

دی ہیں وہی بات کریں گے  اور انہی کا حق ہے  ذا اس دوراؿ  cut motionsں نےجنہو

interruptionـیجئےبند کرواد 

  Don’t worry ـنہیں ہونے دوں گا interruption انشاء اللہ یں  :جناب سپیکر

 )چودھری  ظہیر الدین خاؿ(:شکریہ قائد حزب اختلاػ

 اب سواؽ یہ ہے ہ  : جناب سپیکر:
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 8نمبر زرہسار روپے کی ضمنی رم  بسلسلہ مطالبہ  12لاکھ  67کروڑ  3ارب ۔4

 ـکو کم کر کے ایک روپیہ کر دیا جائے  "پولیس"

 ئی ()تحریک نا منظور ہو

 !۔۔۔جناب سپیکر ں محمد رفیق:میا

 میاں صاحب!آپ کیا کرتے ہیں ؟  اب سواؽ یہ ہے ہ  :جناب سپیکر:

ہسار روپے  سے زیادہ نہ ہو گورنر  12لاکھ  67کروڑ  3ارب ۔4ایک ضمنی رم  جو"

کو ختم ہونے  2010جوؿ۔30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر  والے مالی ساؽ کے دوراؿ

 "۔برداشت کرنے پزیں گے "پولیس "اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 20مطالبہ زر نمبر

 ـپیش کریں 20نمبرزراب وزیر خزانہ مطالبہ  جناب سپیکر:

 یک پیش کرتا ہوں ہ :)جناب تنویر اشرػ کائرہ(:یں  یہ تحروزیر خزانہ

ہسار  وپے سےزیادہ نہ ہو گورنر  41لاکھ 3کروڑ  81ارب ۔36ایک ضمنی رم  جو "

کو ختم ہونے  2010جوؿ۔30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر 

برداشت  "غلے اور چینی کی سرکاری تجارت " مداخراجات کے طور پر بسلسلہ

 "۔کرنے پزیں گے
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 جناب  سپیکر:یہ تحریک پیش کی گئی ہے ہ  :

ہسار  وپے سےزیادہ نہ ہو گورنر  41لاکھ 3کروڑ  81ارب ۔36ایک ضمنی رم  جو "

کو ختم ہونے  2010جوؿ۔30پنجاب کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

وراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر والے مالی ساؽ کے د

برداشت  "غلے اور چینی کی سرکاری تجارت "اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

 "۔کرنے پزیں گے

اس مطالبہ زر یں  کٹوی  کی تحریک مندرجہ ذیل اراکین کی طرػ سے موصوؽ ہوئی ہے  

، چودھری عامر سلطاؿ چیمہ ، جناب محمد حسن  خاؿ لغاری ،  ، جناب محمد یار ہراج  خاؿ چودھری ظہیر الدین

 ٰ
 ٰ
ہ

 دیکھیں آپ کا یہ بڑا ضروری کاؾ ہو،محمد عباس  چودھری  (ریٹائرڈ )ی ، کرنلچودھری مونس ا

 ارم آپ کا موڈ گپ شپ ـنہ کریں interruptرہا ہے مہربانی کر کے مجھے اور دوسرے ساتھیوں کو بھی  

 جناب شیر علی خاؿ ،  .I will be thankful to youکر گپ شپ لگا لیں کا ہے تو پلیز باہر جا  

جناب خرؾ نواب ، ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ ، جناب خالد جاود  اصغر گھراؽ، جناب طاہر ،جناب محمد فیق 

 ، اقباؽ چودھری ، میاں شفیع محمد ، سردار عامر طلاؽ گوپانگ ، ڈاکٹر محمد افضل ، حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا

ڈاکٹر سامیہ امجد ، محترمہ آمنہ الفت ، سیدہ شرییٰ نواز رمدیزی ، محترمہ سیمل کامراؿ، محترمہ خدیجہ عمر ، 

سیدہ ماد ہ زد ی ، ڈاکٹر فائزہ اصغر ، محترمہ ثمینہ خاور حیات ، محترمہ انبساط حامد ، محترمہ زوبیہ رباب ملک ، 

ٰ محترمہ آمنہ جہانگیر ، محترمہ قمر عامر چودھر
 ٰ
ہ

کوؿ  ؽی ، جناب نجف عباس  خاؿ سیای ، اجینئر ہزااد ا

 ؟کریں گے moveصاحب

 ـکرتا ہوں moveجناب سپیکر!یں  جناب شیر علی خاؿ:

  ـجی  جناب سپیکر:

MR. SHER ALI KHAN: Sir, I move: 

That the total rupees 36 billion 8 hundred and 10 

million, 341 thousand on account of demand No 20 State 

Trading and food grains on sugar be reduced to rupee 

one.  
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 ہ : یہ تحریک پیش کی گئی  ہےجناب سپیکر:

زر ہسار روپے کی ضمنی رم  بسلسلہ مطالبہ 41لاکھ،3کروڑ،81،ارب۔36"

 کو کم کر کے ایک روپیہ کر دی جائے" "غلے اور چینی کی سرکاری تجارت"20نمبر

MINISTER FOR FOOD (Malik Nadeem Kamran): Sir, I oppose 

it. 

 کیا ہے۔جی،شیر علی خاؿ صاحب! opposeمنسٹر صاحب نے اس کو جناب سپیکر:

رم  خرچ کی گئی ہے وہ  additionalکے لئے جو Food grainجناب سپیکر!جناب شیر علی خاؿ:

کی  تھی اور اس پر borrowسے  ارب روپے  بتائی گئی ہے۔انہوں نے یہ رم  بنک۔36ضمنی بجٹ یں 

کیا یار ہے۔یں  نے کل بھی زرارش کی تھی ہ  حکو  پنجاب نے interest payارب روپے  کا ۔14

بنانے کی بجائے یہ تو پہلے سے موجود  storageکا کوئی مناسب انتظاؾ نہیں کیا۔نئے  storageگندؾ کی 

storageں نے اا ب بڑا کو بھی فروخت کر رہے ہیں۔آج کے اخبار  یں  انہوauction کاnotice  دے

 دیا ہے۔اس یں  لکھا ہے ہ  :

“Make your estate empire in the heart of Pakistan, 

Lahore. Badami Bagh food godowns auction.34 kanals 

of land adjacent to general bus stand Badami Bagh 

Lahore.” 

کی کمی ہے اور جو موجود ہیں وہ بھی انہوں نے storagesاؿ کے پاس پہلے ہی جناب سپیکر!

 ہیں۔آپ نے 

 

 ہیں اور مزد  یہ ہ  ۔36بیچنا شروع کر دی 

 

ارب روپے  ۔14ارب  روپے خرچ کر دی 

زیادہ سے زیادہ  food godownsہ   چاہئےکر رہے ہیں۔حکو  کو payبھی  interestآپ بنک کو 

 بنانے silos۔ہمیں نئے بنائے جائیںfood godownsبنائے،ہر ضلع یں  

 

 
 

پرانے گوداؾ  ،چاہ

وہاں پر رکھا grainاتنے پرانے ہو کے  ہیں ہ  جب بارش ہوی  ہے تو ساری گندؾ گیلی ہو جای  ہے یا جو بھی 

 کرنے silos buildہوتا ہے وہ گیلا ہو جاتا ہے اس لئے ہمیں نئی 

 

 
 

۔ہم نے پچھلے ساؽ گندؾ کی چاہ

سے گندؾ کی خرد اری نہیں کی گئی۔محکمہ enthusiasmاس ساؽ اسریکارڈ خرد اری کی تھی جبکہ 

نہیں ہے اس وجہ سے ہم گندؾ خرد نے کے قابل  پیساخوراک کی طرػ سے یہ کہا جاتا رہا ہ  ہمارے پاس 
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 foodکو صرػ banksنہیں ہیں۔یں  یہ زرارش  کروں گا ہ  اس رم  یں  کمی کی جائے اور 

grain خرد نے کے لئے اا ب بھاریinterestنہ دیا جائے۔ارمfood grain کیstorage 

capacity لیا جاتا تو کم از کم جو  پیسابڑھانے کے لئے بنک سےfood grain خرد ا یار ہے وہ ضائع نہ

 .Thank you very muchہوتا۔

 بہت شکریہ۔جی،چودھری عامر سلطاؿ چیمہ صاحب!جناب سپیکر:

ئی دکھ سے یہ بات کہنا پز رہی ہے ہ  گندؾ کی مجھے انتہاجناب سپیکر!چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

یں  رکھے گئے تھے لیکن اس پر  annual budgetروپے بلین95خرد اری کے لئے پچھلے ساؽ تقریت 

کو banksکروڑ روپے 80ارب ۔13روپے کے اخراجات آ گئے۔انہوں نے تقریت بلین 142تقریت 

mark up دیا ہے۔حکو  کو اس پرcommercial banks کو بھیmark up دینا پزا کیونکہ

State Bank  نے اؿ کےoverdraft کو ماننے سے انکار کیا۔صوبہ پنجابoverdraft ہو یار تھا اور

سے commercial banksپر interestاؿ کے پاس پیسے نہ تھے جس کی وجہ سے پھر انہیں زیادہ 

تو کیا یہ اؿ کسانوں،زمینداروں سے  دینا پزا interestارب روپے زیادہ ۔9قرض لینا پزا اور اس پر 

زیادی  نہیں ہے ہ  جن سے ووٹ لے کر ہم اؿ ایوانوں یں  آتے ہیں۔اؿ سے کہا جاتا ہے ہ  ہم گندؾ کا 

کیا اؿ کا حق اؿ تک پہنچایا یار؟ ،کیا اس مرتبہ کسانوں سے گندؾ کا دانہ دانہ خرد ا یار،دانہ دانہ خرد یں گے 

 سود دینے پر لگا دی گئی ہے جبکہ کساؿ کو کچھ نہیں دیا یار۔کو  banksزیادہ تر رم   تو 

اسی طرح پچھلے ساؽ چینی بھی خرد ی گئی۔اسی مد سے چینی خرد  کر پیسے لگائے جناب سپیکر! 

دیا یار  پیساپر تھی۔مل مالکاؿ سے لے کر وہی چینی فروخت کر کے مل مالکاؿ کو اس کا loanگئے جبکہ چینی 

یں  دستیاب ہو ے  ۔عاؾ marketتھا تاہ  لوگوں کو سستے داموں چینی rebate تھا۔وہ حکو  کا ایک

 ،غریب لوگوں کو سستے داموں چینی مل ے  ۔انہوں نے اس پر بھی خاصی رم  خرچ کر ڈالی ہے۔صارفین

 تھا ارم وہ اتنی اچھی سکیم تھی تو اس ساؽloanوہ تو ،کہاں خرچ ہوا ہے پیسامجھے تو سمجھ نہیں آی  ہ  یہ  

کیوں نہیں چلائی گئی؟اس ساؽ بھی تو چینی کی قیمتیں آسمانوں کوچھو رہی ہیں۔مارکیٹ یں  اس ساؽ بھی 

روپے کلو چینی مل رہی ہے۔تو اس ساؽ وہ سکیم کیوں ختم کر دی گئی؟ حکو  کی -/70سے-/60

policies کر دیتے ہیں اور بعد یں  اس کو خود ہی ختم تےبناپالیسی کی کچھ سمجھ نہیں آی ۔پہلے یہ 
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 آوازیں pinpointہیں۔جب ہم اپوزیشن والے اؿ باتوں کو اسمبلی یں 

ت 

کرتے ہیں تو یہاں سے محت

 luxuryکی ہے۔پچھلے ساؽ  luxury taxہم پر تنقید کی جای  ہے۔اس کی جیتی جاگتی مثاؽ اور آی  ہیں

tax چونکہ دوسرے صوبوں لگا دیا یار اور اس ساؽ وہ واپس لے لیا یار ہےکیوں؟ انہوں نے کہا ہے ہ 

سے آمدؿ نہیں ہو سکی،لوگوں نے taxہمیں اس سےجس کی وجہ  وصوؽ نہیں کیا جا رہاtaxیں  یہ 

۔کیا انہوں نے اس ز پ کے بارے یں  پہلے نہیں سوچا کرانی  کم کر دی ہےregistrationگاڑیوں کی 

لگ گئے تھے،کیا اس  کر رہے تھے تو اؿ کی سوچ کو کیا جالےplanningتھا،جب یہ اس حوالے سے 

پیش بل یں  لوکل گورنمنٹ کا  Houseوقت اؿ کی سوچ زنگ آلودہ ہو گئی تھی؟اسی طرح جب یہاں 

کیونکہ جائے ہوا تھا تو ہم نے اسُ وقت حقیقت پر مبنی بات کی تھی ہ  الیکشن اتھارٹی کا قیاؾ عمل یں  نہ لایا 

اکثریت نے ہماری اس بات کو رد کیا،انہوں نے اپنی  یہ کاؾ تو الیکشن کمیشن کا ہے لیکن حکومتی بنچوں کی

18اے صاحةؿ نے  این پاس کر لیا  لیکن پھر اؿ کی اپنی پارٹی کے ایمبل پر ءاکثریت کی بنا 
th

 

Amendment کیوں؟ اس ،کے وقت یہ کہا  ہ  لوکل گورنمنٹ کے انتخابات الیکشن کمیشن کرائے

کا سودا کرنا تھا۔اس  termاعلیٰ یا  وزارت عظمیٰ کی تیسری کے لئے وزارت  termلئے ہ  انہوں نے اگلی 

انہوں نے اب یہ  کی خاطر انہوں نے اس ز پ کو بھی ماؿ لیا۔آج کے اخبارات یں  آیا ہے ہ 

notification  جاری کر دیا ہے ہ  پنجاب یں  الیکشن اتھارٹی نہیں ہوگی۔مثاؽ دینے کا مقصد یہ تھا  ہ

ہے۔یہ کہتے کچھ ہیں جبکہ عمل کچھ اور کرتے ہیں۔اس تضاد بیانی کی وجہ سے  اؿ کے قوؽ و فعل یں  تضاد

صوبہ پنجاب کا بُرا حاؽ ہو یار ہے۔ہمارے جو اعلیٰ منصب پر بیٹھے ہوئے پنجابی خد  گار  ہیں یں  اؿ سے 

ختم یہی کہوں گا ہ  خدارا اس پنجاب کی صحیح معنوں یں  خد  کریں اور اپنے قوؽ و فعل کے تضاد کو 

 کو صحیح معنوں یں  مثالی صوبہ بنائیں۔ کریں۔اس صوبہ

حکو  کی وجہ سے ایسا ہوا ہے۔بھئی ہم نے تو بھگت   یہ بار بار کہتے ہیں ہ  سابقجناب سپیکر!

لیا،الیکشن کے بعد ہم اقلیت یں  آ گئے۔انشاءاللہ تعالیٰ   آئندہ آپ کا بھی احتساب ہوگا اور آپ کا اس سے 

پ کے خلاػ عواؾ کا شدد  ردعمل ہوگا۔آپ کا رماػ دؿ بدؿ رمتا جا رہا ہے۔جس بُرا حاؽ ہوگا۔آ

شخص  کوآپ  بُرا بھلا کہتے تھے آج  اسی شخص کے ساتھ مل کر بیٹھے ہیں۔یں  نے کل بھی یہ ذکر کیا تھا ہ  

۔یہ اؿ کا بھی دہرا معیار ہے۔اؿ کے اعلیٰ عہدد ار کچھ کہتے ہیں جبکہ اؿ کے وزراء کچھ اور کہتے ہیں
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دونوں پارٹیوں نے ایک منصوبہ بنایا ہوا ہے تاہ  عواؾ کا ووٹ بنک انہی کے پاس رہے۔آج اللہ کے فضل 

سے عواؾ جاگ چکی ہے۔آج میڈیا کی وجہ سے عواؾ کو ایک ایک ز پ کا علم ہے ہ  اؿ کے عوامی 

ر کروایا جائے۔ہم نمائندے اؿ ایوانوں یں  بیٹھ کر کیا کر رہے ہیں۔خداراایسے ضمنی بجٹ کو   منظو

نے اسی لئے کٹوی  کی تحریک دی ہے ہ  یہ صرػ ایک گھناؤنی سازش ہے۔یہ کہتےکچھ اور کرتے کچھ 

ہیں۔خدارا اس ز پ پر عمل نہ کریں کیونکہ کل آپ کا بھی انہی ایوانوں یں  احتساب ہوگا۔کل آپ اور

ؾ کے پاس صاػ ہاتھ لے کر ۔آپ عواہے نے بھی الیکشن لڑنا ہے۔کل آپ نے بھی عواؾ کے پاس جانا 

جائیے۔ارمآپ کسی پر کرپشن کا الزاؾ لگاتے ہیں تو وہ صرػ الزاؾ نہ لگائیں، ثبوت لا کر اس بندے کو سزا 

۔جنہوں نے  پچھلے چاہئےدیں  بلکہ یں  تو کہتا ہوں ہ  جو کرپشن کرے اس بندے کو سزائے موت دینی  

۔ارم اس کا صحیح احتساب ہو جائے،ارم چاہئےدینی  دس بارہ ساؽ یں   کرپشن کی ہے اؿ کو سزائے موت

اس کو سزا  مل جائے تو یقیناً آئندہ ایسا نہیں ہوگا۔آئندہ پھر اس کی نسلیں بھی یاد رکھیں گی اور آئندہ کوئی 

ایسا غلط کاؾ نہیں کرے گا۔یہاں کیاہو رہا ہے؟انہوں نے مک مکا کیا ہوا ہے۔کسی پچھلے کو پوچھتے نہیں 

 اؿ کے قوؽ و تقریر کر کے،بات چیت کر کے چلے جاتے ہیں۔اس سے نظر آتا ہے ہ  ہیں محض ایک

یہ اپنے قوؽ و فعل سے اس تضاد کو بہتر کریں۔ اپنے رمیةنوں یں  جھانکیں اور آپ  فعل یں  تضاد ہے۔

 کٹوی  کی اس تحریک کو منظور کیا جائے۔ !مہربانی ہسے میری تصر ک یہی زرارش ہے ہ  برا

 جی، ڈاکٹر سامیہ امجد!:جناب سپیکر

جناب سپیکر!یں  عامر سلطاؿ چیمہ  کی بات کو آگے بڑھاتے ہوئے قوؽ و فعل کے :ڈاکٹر سامیہ امجد

 quoteارب روپے ۔583تضاد کی بات کروں گی۔ افسوس یہ ہے ہ  اس سالانہ بجٹ کو میڈیا کے سامنے 

 ارب روپے بنتا ہے یعنی۔677کیا ہے تو یہ totalکو  demand of grantsکیا یار ہے مگر جب 

یہی قوؽ و فعل کا تضاد ہے، کہا کچھ اور اؿ سب سے کروایا  ،پاس کیا یار ہے overdraftارب روپے  ۔94

 لکھے گا؟ کچھ۔ کیا یہ قوؽ و فعل کا تضاد میڈیا 

 محترمہ ثمینہ خاور حیات!:جناب سپیکر
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ہوئے ایک منٹ یں  اپنی بات ختم کو مدنظر رکھتے  timeجناب سپیکر!یں  :محترمہ ثمینہ خاور حیات

کے حوالے سے ہماری کٹوی  کی جو تحریک آئی ہے اس بجٹ کو  supplementary budgetکروں گی ہ  

تیسرے بجٹ یں  کیا گل کھلائے گئے جو اس  ،ساؽ ہونے کو ہیں  تین کیونکہ چاہئےبالکل منظور نہیں کرنا 

ساؽ قبل   تین کو چھوٹی سی مثاؽ پیش کری  ہوں ہ بجٹ کو منظور کر کے گل کھلائے جائیں گے۔ یں  آپ 

سے  -/75روپے کلو تھا آج  -/28روپے کلوہے، چینی کا ریٹ  -/32روپے کلو تھا اور آج  -/16آٹے کا ریٹ 

-/260روپے کلو ہے۔ چھوٹا گوشت  -/200آج  روپے کلو تھا -/100روپے کلو ہے۔ مرغی کا گوشت  -/80

 کلو ہے۔ دہی، دودھ ، یوریا کھاد، یں  کس کس کی مثاؽ دوں اؿ ز پوں روپے -/450روپے کلو تھا آج وہ 

یں  اؿ کی جو نالائق  regular budget ہ  کے لئے یہ بجٹ مانگا جا رہا ہے۔ آپ حکو  کی ناکامی دیکھئے

 یں  اضافہ کر کے اپنا آپ دکھا رہی ہے۔ supplementary budgetمنصوبہ بندی ہے وہ اس 

 مہ سیمل کامراؿ!جی، محتر:جناب سپیکر

سے بات ہو گئی ہے اس لئے یں   detailاس کٹوی  پر بہت !جناب سپیکر ۔شکریہ:محترمہ سیمل کامراؿ

کی بہتری کے لئے  خرچ  کاشتکارپیساخرچ کیا یار ہے ارم یہ  پیسایں  نہیں جانا چاہتی ہوں۔ یہ جو  detailزیادہ 

یک رمین ٹریکٹر سکیم تھی وہ واقعی بڑی اچھی سکیم تھی یں  اس کیا جاتا تو کتنا ہی اچھا ہوتا۔ اؿ کی اپنی ہی ا

کری  ہوں اس کو انہوں نے خود ختم کر دیا ہے، کیا آج کساؿ نہیں رہے یا انہیں ٹریکٹر کی  appreciateکو 

 ضرورت نہیں رہی؟ انہیں آج بھی ٹریکٹر 

 

 
 

وہ سکیم صرػ اس لئے ختم کی گئی ہ  اؿ کے اپنے  چاہ

 Solarہو گئی تھی اس لئے انہوں نے وہ سکیم بند کر دی۔ اب یہ کہتے ہیں ہ  ہم  list expireپیاروں کی 

Energy Tubewells   دیں گے تو یںon the floor of the House  کسانوں کو یہ یقین دہانی کرای  ہوں

اؿ الفاظ پر یہ ٹیوب ویل بھی نہیں ملیں گے۔ یں  اپنی بات  ۔وں کو ٹریکٹر نہیں ملےکاشتکارہ  بے چارے 

روپے -/16کرنے کا کوئی فائدہ ہوتا تو آٹا  funds useختم کروں گی ہ  ارم بنکوں سے قرضے لینے اور اتنے 

روپے کلو تک نہ پہنچتی۔ یں  آج بح  -/80روپے کلو سے -/23کلو نہ ہوتا، چینی فی روپے  -/33فی کلو سے  

 forwardلوگوں کو  100 تھا ہ  اسے پزھ کر آیا ہوا تھا جس یں  لکھا SMSاٹھی تو میرے فوؿ پر ایک 

یں  پزھنا  Houseآپ کی اجازت سے یہاں  SMSکریں تو آپ کی دیرینہ خواہش پوری ہوگی یں  وہ 

یہ زرداری بھی لے لو، یہ نواز "چاہتی ہوں۔ دیکھیں ہ  اب لوگ اس نہج پر آ گئے ہیں ہ  وہ کہتے ہیں ہ 
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 دو وہ پرانی قیمتیں وہ آٹا، وہ چینی، وہ لی، ، وہ پانی۔ گیلانی مگر ہم کو لُٹابھی لے لو، بھلے چھین لو ہم سے ہمارا 

 )نعرہ ہائے تحسین(

منٹ ٹائم اور دے دیا جائے  15اب ادھر سے جواب لیتے ہیں اور میرے خیاؽ یں  انہیں :جناب سپیکر

 کریں گے۔   جی، وزیر خوراک! guillotine applyاس کے بعد 

جناب سپیکر!آپ کا بہت شکریہ :(ملک ندیم کامراؿ)ت و تعمیراتمواصلا ،،صحتوزیر خوارک

 اور یں  خاص طور پر اپنے معزز اراکین اپوزیشن کا بھی شکریہ ادا کرنا چاہتا ہوں ہ  انہوں نے یہاں پر

Food Department ہسار روپے کا ذکر کیا تو اس سلسلے یں  مجھے  41لاکھ  3کروڑ 81ارب  ۔36متعلقہ سے

کے ساتھ بات کریں گے لیکن یں  یہ بات انتہائی  facts and figures ہ  یہ شاد  کچھ بڑی امید تھی

اس لحاظ سے  poor performanceپر  اؿ کی طرػ سے بہت issueافسوس سے کر رہا ہوں ہ  آج اس 

کی ارب روپے ۔36نہیں کی گئی اور اسی  باتیں کی گئیں جن کا اس  relevantتھی ہ  یہاں پر کوئی بات بھی 

نے اس رم  پر بات کرنے کی  خاؿنہیں تھا اور یہاں پر ابھی چودھری شیر علی  linkرم  کے ساتھ کوئی 

کے بارے یں  ذکر شروع silosبجائے گوداموں کے بارے یں  ذکر شروع کر دیا، پھر اس کے بعد نئے 

بھی اؿ کا حق تھا ہ  انہوں کا ذکر کیا تو یں  سمجھتا ہوں ہ  یہ  storageکر دیا، پھر اس کے بعد انہوں نے 

نے یہ بات کی ہے تو یں  اس حوالے سے  بھی اؿ کو جواب دینا مناسب سمجھتا ہوں اور سب سے پہلے تو یں  

کے گوداؾ ہمارے پاس موجود ہیں  storeلاکھ میٹرک ٹن گندؾ 22یہ بتانا چاہتا ہوں ہ  پنجاب یں  تقریت 

کر رہے  concentrate ہم پچھلے ایک ساؽ سے اس پر اس سے زیادہ ہمارے پاس گنجائش نہیں ہے لیکن

 capacityکی اس  storagesشہباز شریف کا حکم ہے ہ  ہممحمد میاں  Chief Minister Punjabہیں  اور 

 بڑھانے کے لئے کوئی طریق کار اختیار کرنا پزے گا۔ )قطع کلامیاں( storage capacityکو بڑھائیں۔ یہ 

ہیں جو  storagesاس یں  وہ  ،کھا رہے ہیں  یں  بتانا چاہتا ہوں ہ  اس یں  کیا ہےابھی آپ مجھے جو اخبار د

شکل  ہو چکی ہے اور وہاں پر غلہ رکھنا اب ناممکن  transportationجہاں سے اب  ،شہر کے اندر آ کے  ہیں

بل نہیں ہو چکا ہے اس کے علاوہ اب اؿ کی حالت اتنی خستہ ہو چکی ہے ہ  وہ آگے استعماؽ ہونے کے قا

کر کے ہم شہروں سے باہر  sale outہیں ذا پنجاب حکو  نے یہ فیصلہ کیا ہے ہ  اسی  جگہوں کو 

storages  بنائیں اور خاص طور پرsilos  بنائیں جوmodern technique  ہے اور اس کے مطابق اس کو
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کا ہدػ مقرر کیا ہے storagesلاکھ میٹرک ٹن گندؾ کے  3اس ساؽ ہم نے تقریت ۔آگے بڑھایا جا رہا ہے 

کروڑ روپیہ رکھا یار ہے جبکہ اس پر تقریت  ایک ارب روپیہ  20اور اس مقصد کے لئے اس بجٹ یں  

کر کے وہاں پر استعماؽ کریں گے۔ اس  sale outاستعماؽ ہونا ہے اور باقی رم  ناقابل استعماؽ گوداموں کو 

کے لئے اہاریر بھی دے دیا یار ہے اور  ؿ بن رہے ہیں ا silosکے علاوہ یں  یہ بتانا چاہتا ہوں ہ  جو نئے 

 آ جائے گی اور اس کے بعد اس پر کاؾ شروع کر دیا جائے گا۔ feed backتاریخ کو ہمیں 26

کرنے کے  discussارب روپے کی رم  پر ۔36جناب سپیکر!عامر سلطاؿ چیمہ صاحب ارم  

کی بات کی ہے،  mark upانہوں نے اس سے ہٹ کر  کرتے discussلئے تیاری کر کے آتے تو وہ اس پر 

 Local Governmentپھر اس کے بعد چینی کے بارے یں  بات کی اور اس کےبعد بتایا یار ہ  یہ 

Ordinance  کیا آ یار، لگژری ٹیکس، الیکشن اتھارٹی ورہ ہ ورہ ہ، یں  پوچھنا چاہتا ہوں ہ  جب آپ کو کسی

cut motion or supplementary budget پر  تقریر  کرنے کا موقع ملتا ہے تو آپrelevant  بات تو

دیکھ رہا  Houseپر کھڑے ہو کر بہت سی باتیں کرتے ہیں لیکن پورا point of orderآپ ویسے تو  ،کریں

بات کی ہے۔ یں  انہیں بتانا چاہتا ہوں ہ   relevantہے اور پورا پریس دیکھ رہا ہے ہ  اس پر آپ نے کوئی 

وں کے مفاد کو ترجیح دی گئی ہے۔ پچھلے ساؽ پاکستاؿ کی کاشتکارجو پیسے استعماؽ کئے ہیں  اس یں   ہم نے یہ

سے نہ  زمیندارcropتھی اور ارم ہم خدانخواستہ وہ bumper cropتاریخ یں  گندؾ کی سب سے بڑی 

 انہوں نے ہمارے ساتھ خرد تے تو آج پورا پنجاب نہیں بلکہ پورا پاکستاؿ تماؾ حکومتوں کو بددعائیں دیتا ہ 

روپے فی  -/950کیا کیا۔ہمارے ملک یں  یہ ہوتا رہا ہ  ہم باہر سے گندؾ منگواتے رہے  اور جب ہم نے

وں اور اؿ کاشتکاروں کو زمیندارمن گندؾ کا ریٹ مقرر کیا تو  یں  زراعت سے وابستہ اپنے اؿ لوگوں، اؿ 

salute داری مجھی  اور پچھلے ساؽ اس ملک کی  تاریخ یں  گندؾ پیش کرنا چاہتا ہوں  ہ  انہوں نے اپنی ذمہ 

 چاہئےنہیں کرنی  collectionہ  ہمیں وہیہ ہمیں کیا  بتانا چاہتے ہیں  ۔ہوئیcollectionکی  سب سے بڑی

کیا یہ زمیندار کے ساتھ محبت کا سلوک  ،کیا یہ عواؾ دوستی ہے ،تھی چاہئےتھی، وہ خرد اری نہیں کرنی 

 مقرر کیا لیکن جب دیکھا ہ  فصل بہت زیادہ بڑھ گئی ہے تو ہمیں targetکھ ٹن   کا لا73ہم نے  ؟ہے

لاکھ ٹن ہم نے خرد ی ہے۔ اس یں  سب 28لاکھ ٹن کرنا پزا اور اس یں  سے 23کو بڑھا کر targetاس

ہسار روپے زیادہ گندؾ کی خرد اری یں  استعماؽ ہوئے۔آپ 10لاکھ 24کروڑ 47ارب ۔02سے بڑی مد 
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نہیں تو اور کیا ہے؟  وزیر اعلیٰ  صاحب کا جو وعدہ تھا ہ   good governance ہ  پنجاب حکو  کی یہ بتائیں

 ہم نے یہ خرد نی ہے اور ہر قیمت پر خرد نی ہے اور اپنے زمیندار کو لاوارث نہیں چھوڑنا تو ہم نے یہ رم  

 یہاں خرچ کی۔ 

اؿ کے علم یں  لانا چاہتا ہوں۔ مجھے افسوس جناب سپیکر!اس کے علاوہ چند ایک اور ز پیں  یں   

ہے ہ  یہ کتابیں پزھ کر آتے، اؿ یں  تفصیل موجود تھی۔  اس یں  مسیحی برادری کے لئے ہم نے 

 ہیںانتالیس کرسمس کے موقع پر سستے آٹے کے 

 

  02اس یں   ،ہسار تھیلے دی 

 

لاکھ روپے وہاں پر دی 

لاکھ روپے چار فوت ہونے والے اہلکاروں کے لئے یں  servingگئے۔ اسی طرح نظا  خوراک کے

 گئے۔ بونیر ضلع سوات کے بےگھر لوگوں کے لئے 

 

ہسار بوری گندؾ  فراہم کی گئی جو دو لاکھ چاردی 

ہسار روپے کی بنتی ہے۔ مہنگائی کے پیش نظر ملازمین کے الاؤنس یں  اضافہ کیا یار جس کے لئے اضافی 02

ہسار روپے بنتی تھی۔ اس کے علاوہ گندؾ اور آٹے کو ٹیسٹ 57لاکھ  91 رم  کی ضرورت تھی جو دو کروڑ

ٹ قائم کیا یار،کواٹی  کنٹروؽ لیبارٹری قائم کی گئی اور کرنے کے لئے لاہور یں  ایک ٹریننگ انسٹیٹیو

ہسار روپے بنتے ہیں۔ 77لاکھ72اخراجات اس یں  ہوئے جو  ملازمین کی تنخواہیں الاؤنس اور دیگر اضافی

 علاوہ محکمہ خوراک نے مزد  بہتری لانے کے لئے اور وزیر اعلیٰ صاحب نے جو نئے اضلاع بنے اس کے

ہسار  78کرنے کے لئے نئے فوڈ کنٹرولر کے دفاتر قائم کئے جس یں   facilitateاضلاع کو ؿ آٹھ ہیں ا

دیا یار ہے۔ اس کے علاوہ وہ ملازمین کے علاج معالجہ کے لئے  ،روپے کا اضافی  خرچ یہاں پر  ظاہر کیا یار ہے

ضلع چنیوٹ یں  ڈسٹرکٹ فوڈ کنٹرولر کا نیا دفتر قائم کیا یار ہے جس کے ملازمین کی تنخواہیں و دیگر 

ہسار روپے خرچ کئے گئے۔  اس کے 18لاکھ18اخراجات کے لئے اضافی  رم  کی ضرورت تھی اس یں  

 ہے اس کے لئے ڈائریکٹر فوڈ ساہیواؽ کا نیا دفتر علاوہ محکمہ خوراک کے ساہیواؽ ڈویژن ؿ   جو ہ  نیا ڈویژن ؿ بنا

ہسار روپے صرػ کئے گئے۔ اسی طرح چھ اضلاع  حافظ آباد، منڈی 39لاکھ41قائم کیا یار جس پر

بہاؤالدین، ناروواؽ ، ننکانہ صاحب، چکواؽ اور خوشاب یں  ڈسٹرکٹ فوڈ کنٹرولر کے دفاتر قائم کئے گئے 

ہسار  روپے صرػ کئے گئے۔ یں  سمجھتا 25لاکھ 80دیگر اخراجات کے لئے  وہاں پر ملازمین کی تنخواہ اور

ہوں ہ  ارم یہ تفصیل یں   ہمیں یہ بتاتے ہ  آپ نے یہ غلط کیا ہے تو یقیناً اؿ کا یہ بڑا اچھا بیاؿ ہوتا اور 

 کر کے آئے ہیں۔  studyلوگ بھی دیکھتے ہ  واقعی یہ کچھ 
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 آپ اسے مسترد کروانا چاہتے ہیں؟کیا  ،آپ کیا چاہتے ہیں جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یں  یہ کہنا چاہتا ہوں :)ملک ندیم کامراؿ(، مواصلات و تعمیراتصحت ،وزیر خوراک

اؿ کو منظور کیا جائے۔ یں  تماؾ  ،ہ  یہ اخراجات جو ہم نے کئے ہیں یہ ہر لحاظ سے جائز اخراجات ہیں

House  سے بھیrequest کو پاس کیا   کہوں گا ہ  یہ جائز اخراجات ہیں اؿکروں گا  اور اپوزیشن سے بھی

 جائے۔ بہت بہت شکریہ

 :اب سواؽ یہ ہے ہ   جناب سپیکر:

زر مطالبہ مد  ہسار روپے بسلسلہ75لاکھ0کروڑ 85۔ارب02ایک ضمنی رم  جو"

 "کو کم کر کے ایک روپیہ کر دیا جائے۔ "غلے اور چینی کی سرکاری تجارت"53نمبر

 ()تحریک نامنظور ہوئی

 :اب سواؽ یہ ہے ہ   جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 75لاکھ0کروڑ 85۔ارب02ایک ضمنی رم  جو"

کو ختم ہونے  5353۔جوؿ03عطا کی جائے جو  کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

والے مالی ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر 

برداشت  "غلے اور چینی کی سرکاری تجارت "ر پر بسلسلہ مداخراجات کے طو

 "کرنے پزیں گے۔

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 تھے۔ اس یں  سے  15یں  نے آپ کو  جناب سپیکر:

 

 منٹ رہتے ہیں۔ 2منٹ دی 

 جناب سپیکر!ٹھیک ہے۔  جناب محمد حسن  خاؿ لغاری:

 یں گے۔ پیش کر 15اب وزیر خزانہ مطالبہ زر نمبر  جناب سپیکر:

 

 15مطالبہ زر نمبر 

 :یں  یہ تحریک پیش کرتا ہوں ہ :)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 24

 

907 

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب 77لاکھ22کروڑ57ایک ضمنی رم  جو"

کو ختم ہونے والے مالی  5353جوؿ۔03لئے عطا کی جائے جو کو ایسے اخراجات کے

فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے دوراؿ صوبائی مجموعی ؽ سا

 "برداشت کرنے پزیں گے۔ "متفرؼ محکمہ جات"کے طور پر بسلسلہ مد 

 یہ تحریک پیش کی گئی ہے ہ  جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب 77لاکھ22کروڑ57ایک ضمنی رم  جو"

کو ختم ہونے والے مالی  5353۔جوؿ03لئے عطا کی جائے جو کو ایسے اخراجات کے

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات ؽ سا

 "برداشت کرنے پزیں گے۔"متفرؼ محکمہ جات "کے طور پر بسلسلہ مد

یں  کٹوی  کی تحریک پیش کی گئی ہے۔ کٹوی  کی تحریک مندرجہ ذیل اراکین  15مطالبہ زر نمبر 

صوؽ ہوئی ہے۔ چودھری ظہیر الدین خاؿ،  جناب محمد یار ہراج، چودھری عامر سلطاؿ کی طرػ سے مو

 ٰ
 ٰ
ہ

عباس چودھری، جناب شیر علی   (ریٹائرڈ)ی، کرنل چیمہ، جناب محمد حسن  خاؿ لغاری،  چودھری مونس ا

 گھراؽ،  خاؿ، جناب محمد فیق  خاؿ، جناب خرؾ نواب،  ملک اقباؽ  احمد لنگڑیاؽ،  جناب خالد جاود  اصغر

جناب طاہر اقباؽ چودھری، میاں شفیع محمد، سردار عامر طلاؽ گوپانگ، ڈاکٹر محمد افضل،حافظ محمد قمر حیات 

 شرییٰ نواز رمدیزی،  محترمہ سیمل کامراؿ،  ہکاٹھیا، ڈاکٹر سامیہ امجد، محترمہ آمنہ الفت، سید

 مہ ثمینہ خاور حیات،  محترمہ انبساط حامد، محترمہ خدیجہ عمر،  سیدہ ماد ہ زد ی، ڈاکٹر فائزہ اصغر، محتر

 ٰ
 ٰ
ہ

ی اور  جناب نجف محترمہ زوبیہ رباب ملک،  محترمہ آمنہ جہانگیر، محترمہ قمر عامر چودھری، اجینئر ہزااد ا

 عباس خاؿ سیاؽ جی، محترمہ ثمینہ خاور حیات!

 :یں  یہ تحریک پیش کری  ہوں ہ   :محترمہ ثمینہ خاور حیات

متفرؼ " 15نمبر زرمد مطالبہ بسلسلہ رم  ضمنی کی ہسار روپے 77لاکھ22کروڑ57"

 کو کم کر کے ایک روپیہ کر دیا جائے۔"ت محکمہ جا"

 :یہ تحریک پیش کی گئی ہے ہ   جناب سپیکر:
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متفرؼ " 15نمبر زرمد مطالبہ بسلسلہ رم  ضمنی کی ہسار روپے 77لاکھ22کروڑ57"

 ئے۔"کو کم کر کے ایک روپیہ کر دیا جا"تمحکمہ جا

MINISTER FINANCE (Tanvir Ashraf Kaira): Mr Speaker! I 

oppose it. 

 جی، محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یہ جو کٹوی  کی تحریک متفرؼ محکمہ جات  کے حوالے سے دی گئی   :محترمہ ثمینہ خاور حیات

ہ  بہت بڑی رم  ہے۔ ہم ایک طرػ تو  اچھے ریگولر  کروڑ  روپے کی ہے جو 57ہے یہ رم  تقریت ساڑھے 

بجٹ لانے کا واویلہ مچا رہے ہیں   اور دوسری طرػ سے  ہم دوبارہ سے ضمنی بجٹ  مانگ رہے ہیں اور وہ بھی 

 اتنی بڑی رم  مانگ رہے ہیں۔ 

جناب سپیکر!اس رم  یں  وزیر اعلیٰ صاحب کی صوابدد ی رمانٹ بھی موجود ہے چونکہ  یہ اؿ  

ہےہ  وہ اس کو اپنی مرضی سے خرچ کرنا چاہ رہے ہیں۔ انھوں نے اپنی  personal discretionکی 

ر دی یں  متاثرہ خاندانوں کے لئے جو رم  مختص کی ہے یا وہ خرچ کرنا چاہ رہے ہیں
گ

ت

پ

ش

س
ہ 

وہ تو  مرضی سے د

ہیں جن کو سراہوں گی۔ اس یں  ایک خدیجہ بی بی خاتوؿ  یں  اس کو ،بہت اچھا کاؾ کر رہے ہیں

transplant  کے لئے رم  مختص کی ہے یہ بھی بہت اچھا کاؾ انھوں نے کیا ہے۔ 

تک ارم دیکھیں تو اؿ صفحات یں   187صفحہ نمبر  سے لے کر 170صفحہ نمبر جناب سپیکر!لیکن

 آپ تو شاہ خرچیاں ہی شاہ خرچیاں ہیں بلکہ اؿ یں  تو لوگوں کو شاہانہ طریقے سے نوازا یار ہے جس کی یں 

 گئے ہیں اور یہ 15یں   72آئٹم نمبر 172بتا دیتی ہوں۔ صفحہ نمبر detailکو 

 

لاکھ مسٹر شاہد عزیز کو دی 

 گئے ہیں اس کی کوئی وضات  پیش نہیں کی گئی۔ اس کی کم از کم وضات  تو ہونی چاہئے کیونکہ 

 

کیوں دی 

آئٹم  173وقت بہت کم ہے۔ صفحہ نمبرلاکھ روپے ایک بڑی رم  ہے۔ یں  تصر ک بتا دیتی ہوں کیونکہ  15

یں  دیکھیں اور یں  یہ تفصیل اس لئے پزھ رہی ہوں کیونکہ ابھی وزیر خوراک نے کہا تھا ہ   82نمبر

اپوزیشن پزھ کر آی  تو اچھا ہوتا۔ یں  اؿ کو بتا دینا چاہتی ہوں ہ  اپوزیشن پزی  لکھی ہے اور پزھ کر آئی 

 softدیکھیں جس یں  چالیس لاکھ روپیہ  82ؽ کر آئٹم نمبرکھو 173ہے اس لئے وہ بھی صفحہ نمبر

wheel train for Murree واہ واہ۔ اس یں   ،کے لئے رکھا یار ہے، واہ واہparks  کا بھی ذکر ہے
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کے لئے کیوں مختص کی گئی ہے؟ اس کے علاوہ  trainوہ بھی یں  آپ کو دکھا دیتی ہوں لیکن یہ رم  اس 

کے لئے  ؿہیں ا illegal buildingsیں  دیکھیں تو مری یں  جو  90ئٹم نمبرآ 173ارم آپ صفحہ نمبر

بجٹ یں   regularکا ہے، ارم  TMOsدس لاکھ روپے کی رم  مانگی گئی ہے۔ یں  پوچھتی ہوں ہ  یہ کاؾ تو 

ں لئے متعلقہ محکمہ کے لئے جو رم  مختص کی گئی ہے یہ تو اؿُ کا کاؾ ہے پھر ضمنی بجٹ یں  دس لاکھ روپے کیو

کر کے اؿُ کو بتائیں گے ہ  آپ یہ غلط کر رہے  criticizeگئے ہیں؟ ہم اس پر کچھ نہیں کہہ سکتے لیکن 

یں  دیکھیں تو نواز شریف پارک جو مری یں  بنایا  114آئٹم نمبر 174ہیں۔ اسی طرح ارم آپ صفحہ نمبر

یف برادراؿ کے پاس اللہ کا دیا بہت شر ،لاکھ روپیہ مختص کیا یار ہے۔ ماشاء اللہ7جا رہا ہے اس کے لئے 

لاکھ روپے وہ خود اپنی جیب سے خرچ کرتے لیکن ضمنی بجٹ یں  سے تو نہ  7کچھ ہے بلکہ جای  عمرہ بھی ہے تو 

 کرتے۔

 پر بات  کریں۔ یہ باتیں ٹھیک نہیں ہیں۔ cut motionsدیکھیں، آپ  جناب سپیکر:

پر درج  pagesپر ہی بات کر رہی ہوں اور  بجٹ  جناب سپیکر!یں  تو ضمنی :محترمہ ثمینہ خاور حیات

وں کی بات کر رہی ہوں۔ ارم وہ اپنی طرػ سے اس پر خرچ کر لیں تو بہتر ہوگا بجائے ضمنی بجٹ سے 

 
 

آئ

 کیا جا رہا ہے۔

 محترمہ!یہاں ادھر کسی کا ناؾ نہیں لیا جائے گا۔ آپ کی مہربانی ہوگی۔ جناب سپیکر:

دیکھیں تو ایک اور پارک  115جناب سپیکر!اسی صفحے کی ارم آپ آئٹم نمبر  :محترمہ ثمینہ خاور حیات

لاکھ روپے لئے گئے ہیں۔ لوگوں کو روٹی، کپڑا، مکاؿ اور بھوک افلاس ہے اور  15کروڑ 3کے لئے پھر

 یہاں پر پارکوں کو سجایا جا رہا ہے جس کے لئے ضمنی بجٹ سے پیسا لیا جا رہا ہے۔

 کریں۔ wind up!پلیز جناب سپیکر:

لوگوں کی  deservingؿ نوجناب سپیکر!یں  آپ کی توجہ ملتاؿ کے ا :محترمہ ثمینہ خاور حیات

لوگ جن  deservingنو دیکھیں تو ملتاؿ کے 261آئٹم نمبر 180طرػ کرانا چاہتی ہوں ہ  صفحہ نمبر

 سویلا  اور زیادی  والا ہسار روپیہ دیا یار ہے۔ جنوبی پنجاب پھر صحیح کہتا ہے ہ  اؿ کے ساتھ65کو ایک لاکھ 

سلوک ہو رہا ہے۔ لاہور کے لوگوں کو ارم امداد دی جا رہی ہے تو اؿ کو دو دو، تین تین، چار چار یا پاچ پاچ 
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لوگوں کو جو رم  دی گئی ہے ارم آپ اس  deservingؿ نولاکھ روپے کی دی جا رہی ہے لیکن ملتاؿ کے ا

ہسار روپے بھی نہیں بنتے۔ یں  پوچھتی ہوں ہ  اؿ کے 20 نکالیں تو ایک بندے کے حصے یں  ratioکی 

لئے اتنی زیادی  کیوں ہے؟ یں  آپ کو اس کی تفصیل بتای  ہوں جیسا ہ  بابا لکھ پتی کو دو لاکھ روپیہ دیا یار 

جس کا ناؾ ہی لکھ پتی ہے جن کا تعلق سلطاؿ پور روڈ لاہور سے ہے اور جنوبی پنجاب کے لوگوں کے لئے 

ڑی رم  مختص کی گئی ہے۔ میرے پاس بہت سے لندےے موجود ہیں لیکن یں  اپنی بات ختم کر رہی اتنی تھو

 ہوں۔

 Time is over nowجی، اسے آپ اپنے پاس رکھیں، یں  اؿ کا کیا کر سکتا ہوں؟  جناب سپیکر:

لیکن محمد  جناب سپیکر!بھکر کی حلیمہ بی بی کے لئے دس ہسار روپے رکھے گئے :محترمہ ثمینہ خاور حیات

 گئے ہیں۔ یں  اپنی تقریر ابھی ختم کری  ہوں

 

بہت مہربانی ہ  آپ  ،نعیم کو ساڑھے پاچ لاکھ روپے دی 

 نے مجھے اا ب ٹائم دیا۔

 شاباش۔ اچھے چے  ایسے ہی کرتے ہیں۔ ،شاباش جناب سپیکر:

ت کرنا چاہوں جناب سپیکر!یں  محکمہ خزانہ سے آپ کے توسط سے آخری با :محترمہ ثمینہ خاور حیات

کے  171گی ہ  محکمہ خزانہ سے شاد  یہ چھپا کے رکھی گئی یا میری ہی نظر پز گئی ہے۔ ارم آپ صفحہ نمبر

لاکھ روپے فوڈ سٹیمپ سکیم کی ٹاسک فورس کے لئے رکھے ہیں حالانکہ اس  42دیکھیں تو  39آئٹم نمبر 

لاکھ 42فراڈ ہو یار تھا۔ اس ٹاسک فورس پر  سکیم کو تو ختم ہوئے مدت ہو چکی ہے کیونکہ اس سکیم کے ساتھ

روپے خرچ کئے گئے ہیں۔ یں  پوچھتی ہوں ہ  ہمارے ملک کو کیا ہو رہا ہے؟ یں  صرػ یہ کہہ کر اپنی 

بات ختم کرنا چاہ رہی ہوں ہ  اپوزیشن کی آنکھیں کھلی ہوئی ہیں اور ہماری نظریں ہر ز پ پر ہیں ذا ہم دیکھ 

تھ آپ سے بات کر رہے ہیں۔ کے سا proofکے مطابق  rules and regulationsکر پزھ کر 

 شکریہ

 جناب سپیکر!یں  صرػ ایک منٹ لوں گی۔ :ڈاکٹر سامیہ امجد

 !جی، فرمائیں جناب سپیکر:

 .It is poetry timeبہت شکریہ۔ جناب سپیکر! :ڈاکٹر سامیہ امجد
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 یہ سارا سنسار ہے جھوٹا پیار کے سات سمندر جھوٹ

 ؽ رہی ہے کتنے سندر سندر جھوٹساری دنیا بو

 ں کا مسکن اجُلے چہرے، اونچی ذاتؤاس نے کہا جلو

 سب نے کہا تم سچ کہتے ہو، بولا ایک قلندر جھوٹ

 

بھی جھوٹ، اس  figuresجناب سپیکر!یہ بجٹ بھی جھوٹ، ضمنی بجٹ بھی جھوٹ، اس کے  

 : ہے ہ کرتے ہوئے مجھے یہی کہنا wind upکے ٹوٹل بھی جھوٹ لیکن افسوس ہ  

 یہ سارا سنسار ہے جھوٹا پیار کے سات سمندر جھوٹ

 )جناب خلیل طاہر سندھو(:اور بھی بولیں۔پارلیمانی سیکرٹری برائے اقلیتی امور و انسانی حقوؼ 

نہ کیا کریں۔ یہ بات  commentsمحترؾ! یں  نے آپ کو کتنی دفعہ منع کیا ہے ہ  آپ  جناب سپیکر:

 کے ساتھ اسی  بات نہ کیا کریں۔ اچھی نہیں ہے، آپ خواتین

جناب سپیکر!اب یں  صرػ ایک لائن پر زرارش کرنا چاہتی ہوں۔ ارم یہ ز پ  :محترمہ سیمل کامراؿ

point out  نہیں ہوگی تو پھر یہillegal کاؾ ہو جائے گا۔ 

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

 دیکھ لیں۔  68یل نمبر پر سیر 142جناب سپیکر!منسٹر صاحب صفحہ نمبر :محترمہ سیمل کامراؿ

Funds in favour of Rai Riaz Hussain, Consultant P.R for 

a period from 21-5-2009 to 30-6-2010.  

اس ضمنی بجٹ یں  نہیں لی  approvalہے اس کی  periodکا جو  2010-6-30سے  2009-5-21یہ 

کری  ہوں ہ   request۔ یں  اؿ سے یہ پچھلے ساؽ اؿ کو لینی چاہئے تھی approvalجا سکتی اور اس کی 

 Houseدے گا تو یہ ایک رہ  قانونی اور غلط کاؾ اس  House approvalارم اس عرصے کی آج یہ

  اس کی اجازت نہ دی جائے۔ شکریہکے ہاتھوں ہو جائے گا اس لئے

ی  ہے تو کوئی یں  چلی جادرمیاؿ  اتنی باتیں انہوں نے اچھی کر دی ہیں تو ایک آدھ بات  جناب سپیکر:

 ہو یار ہوگا۔ overlookبات نہیں۔ چلیں، 
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 جناب سپیکر!یں  صرػ ایک منٹ لوں گا۔ :جناب شیر علی خاؿ

 دیکھ لیں۔ 68پر سیریل نمبر  142جی، فرمائیں۔ منسٹر صاحب!یہ صفحہ نمبر  جناب سپیکر:

کا  ذکر ہے۔  miscellaneousپر  175شکریہ۔ جناب سپیکر!یہاں پر صفحہ نمبر :جناب شیر علی خاؿ

ملک ندیم کامراؿ صاحب نے کہا ہ  ہم پزھ کر نہیں آئے اور میرا ناؾ لے کر کہا ہ  اس نے تیاری بالکل 

 نہیں کی ہوئی تھی اور یہ ا دھر ادُھر کی باتیں کر رہا تھا۔

 نہیں، انہوں نے ا دھر ادُھر کی باتوں کا نہیں کہا۔ جناب سپیکر:

 باتیں نہیں کیں relevant!منسٹر صاحب نے کہا ہ  انہوں نے جناب سپیکر :جناب شیر علی خاؿ

کے اندر  miscellaneousاور گوداموں کی باتیں شروع کر دی ہیں۔ یں  زرارش یہ کروں گا ہ   

provision of funds for purchase of sugar by all District 

Co-ordination Officers اس کو تو  ہ  لکھا ہوا ہےfood grain  ہونا چاہئے تھا اس لئے یں 

کو  sugarاسے غلط مد یں  ڈاؽ دیا یار ہے۔ اس کی بھی ملک ندیم کامراؿ صاحب تشریح کر دیں ہ  

state trading in food grain and sugar  یں  نہیں رکھا یار اورmiscellaneous   یں

کٹوی  کی تحریک یں   figureارب روپے کا ۔36رکھ دیا یار۔ اس کے علاوہ انہوں نے کہا ہ  یں  نے جو 

quote  کیا ہے اسُ کو پزھا نہیں ہے۔ انہوں نے یہاں پر اس کیdetail  لکھی ہی نہیں ہے۔ ادھر لکھا

 :ہوا ہے ہ 

Additional appropriation required to meet the excess 

expenditure  

جس کے لئے انہوں نے اتنی کروڑ روپے وہ ہیں  6کروڑ روپے اس کے لئے ہیں اور 74ارب ۔36اور یہ 

ارب ۔36لمبی چوڑی لسٹ پزھ دی ہے۔ یں  نے یہ ساری تفصیل پزی  ہے لیکن اس یں  انہوں نے 

 :یں  صرػ یہ لکھا ہے ہ  187روپے کی کوئی تفصیل نہیں دی۔ یہ کتاب موجود ہے جس کے صفحہ نمبر

Additional appropriation required to meet the excess 

expenditure. Purchase of physical assets. Now what are 

the physical assets? The person who wrote can only 

explain. 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 24

 

913 

  تشریح یں  بھی چلا جاتا۔ شکریہیہاں پر ارم لکھا ہوتا تو یں  اس کی

 بہت شکریہ۔ جی، وزیر خوراک! جناب سپیکر:

!جو بات انہوں نے جناب سپیکر:اؿ()ملک ندیم کامر، مواصلات و تعمیراتصحت ،وزیر خوراک

کی ہے اس کی تفصیل میرے پاس موجود ہے اور ارم یہ لینا چاہتے تو لے سکتے تھے۔ اب یہ بات کر رہے 

نہیں ہوتیں وہ لائبریری سے  find outہیں تو انہیں چاہئے تھا ہ  میرے ساتھ رابطہ کر لیتے اور جو ز پیں 

حال  کی جائیں۔ انہیں چاہئے تھا ہ  یہ لے لیتے اور اس کے مطابق حال  کی جائیں یا کسی دفتر سے جا کر 

بات کر لیتے۔ یں  انہیں تماؾ تفصیلات پہنچا بھی دوں گا اور ارم یہ مزد  بات کرنا چاہتے ہیں تو یہ بات کر سکتے 

 ہیں۔ اؿ کی تحریک کو مسترد کیا جائے۔

  جائے؟:اب اؿ کی تحریک کا کیا کیااب سواؽ یہ ہے ہ  جناب سپیکر:

جناب سپیکر !اس تحریک کو مسترد :)ملک ندیم کامراؿ(، مواصلات و تعمیراتصحت ،وزیر خوراک

 کیا جائے۔

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

متفرؼ محکمہ  15نمبر زر ہسار روپے کی ضمنی رم  بسلسلہ مطالبہ  44لاکھ  56کروڑ 24"

 "۔جات کو کم کر کے ایک روپیہ کر دیا جائے 

 نا منظور ہوئی()تحریک 

 اب سواؽ یہ ہے ہ  :جناب سپیکر:

ہسار روپے  سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو  44لاکھ  56کروڑ  24"ایک ضمنی رم  جو 

کو ختم ہونے والے مالی  2010جوؿ۔30ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

اخراجات ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر 

 "۔برداشت کرنے پزیں گے"تمتفرؼ محکمہ جا "مد کے طور پر بسلسلہ

 )مطالبہ زر منظور ہوا(
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کا اطلاؼ کرتے ہوئے کارروائی کا آغاز  guillotineکے تحت  (4)144اب ہم قاعدہ نمبرجناب سپیکر:

 کرتے ہیں۔

 

 1مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب  51لاکھ  52کروڑ م  جو ایک ر"ایک ضمنی 

کو ختم ہونے والے مالی  2010جوؿ۔30کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

اخراجات ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر 

 "۔برداشت کرنے پزیں گے"مالیہ اراضی"کے طور پر بسلسلہ مد

 لبہ زر منظور ہوا()مطا

 

 2مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب  30لاکھ 74م  جو ایک کروڑر"ایک ضمنی 

کو ختم ہونے والے مالی  2010جوؿ۔30کو ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو

جات کے ماسوا دیگر اخراجات ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخرا

 "۔برداشت کرنے پزیں گے"اسٹامپ"کے طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 3مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو  62لاکھ 43کروڑ 8م  جو ر"ایک ضمنی 

کو ختم ہونے والے مالی  2010جوؿ۔30ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 
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ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر اخراجات 

 "۔برداشت کرنے پزیں گے"جنگلات"کے طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا( 

 

 

 

 4مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے  ہسار 6لاکھ  3م  جو ر"ایک ضمنی 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2010جوؿ۔30اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر اخراجات کے 

 "۔برداشت کرنے پزیں گے"رجسٹریشن"طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 5 زر نمبر مطالبہ

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو  36لاکھ 12کروڑ 10م  جو ر"ایک ضمنی 

کو ختم ہونے والے مالی  2010جوؿ۔30ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

ت ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر اخراجا

 "۔برداشت کرنے پزیں گے"دیگر ٹیکس و محصولات"کے طور پر بسلسلہ مد 

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 6مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو  51لاکھ  58کروڑ 51م  جو ر"ایک ضمنی 

کو ختم ہونے والے مالی  2010جوؿ۔30ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو
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ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر اخراجات 

 "۔برداشت کرنے پزیں گے"نظاؾ عدؽ"کے طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 

 

 

 

 

 

 

 7مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو  9لاکھ 39کروڑ 13جو ضمنی رم "ایک 

کو ختم ہونے والے مالی  2010جوؿ۔30ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر اخراجات 

برداشت کرنے "جیل خانہ جات و سزایافتگاؿ کی بستیاں "کے طور پر بسلسلہ مد

 "۔گےپزیں 

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 9مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے  49لاکھ  26جو ضمنی رم "ایک 

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  2010جوؿ۔30اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

اجات کے ماسوا دیگر اخراجات کے کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخر

 برداشت کرنے پزیں گے۔" "عجائب خانہ جات"طور پر بسلسلہ مد 

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 10مطالبہ زر نمبر 
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 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو  62لاکھ  37کروڑ  46جو  ضمنی رم "ایک 

کو ختم ہونے والے مالی  2010جوؿ۔30 کی جائے جوایسے اخراجات کے لئے عطا

ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر اخراجات 

 "۔برداشت کرنے پزیں گے "صحت ت خدما"کے طور پر بسلسلہ مد 

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 

 

 

 11مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو  22لاکھ  61کروڑ  15جو  رم ضمنی"ایک 

کو ختم ہونے والے مالی  2010۔جوؿ30ایسے اخراجات کے لئے عطا کی جائے جو 

ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ماسوا دیگر اخراجات 

 "۔برداشت کرنے پزیں گے"صحت عامہ"کے طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پیش کریں۔12جی، وزیر خزانہ صاحب مطالبہ زر نمبر جناب سپیکر:

 

 12مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب   47لاکھ22کروڑ ایک ضمنی رم  جوایک"

ختم ہونے والے مالی  کو 5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئےکو ایسے اخراجات 
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صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات ؿ کے دوراؽ سا

 ۔"برداشت کرنے پزیں گے  "ماہی پروری"کے طور پر بسلسلہ مد 

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 13مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

 زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ہسار روپے سے24لاکھ75ایک ضمنی رم  جو"

 کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئےاخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے 

 "کرنے پزیں گے۔  برداشت"امداد باہمی "طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 

 

 

 

 

 14مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب 43لاکھ22ایک اربایک ضمنی رم  جو"

کو ختم ہونے والے مالی  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئےکو ایسے اخراجات 

خراجات صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اؿ ساؽ کے دورا

 ۔"کرنے پزیں گے برداشت" صنعتیں"کے طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 16مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:
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ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو 74لاکھ72کروڑ52ایک ضمنی رم  جو "

نے والے مالی کو ختم ہو 5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئےایسے اخراجات 

ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات 

 ۔"کرنے پزیں گے برداشت"ریلیف "کے طور پر بسلسلہ مد 

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 17مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

پنجاب کو ایسے اخراجات  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر ۔ارب5ایک ضمنی رم  جو"

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو کے لئے

صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر 

 "کرنے پزیں گے۔ برداشت "پنشن"بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 

 

 

 18مطالبہ زر نمبر 

 ب سواؽ یہ ہے ہ :ا جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو 52لاکھ7کروڑ2ایک ضمنی رم  جو  "

کو ختم ہونے والے مالی  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئےایسے اخراجات 

ساؽ کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات 

 "کرنے پزیں گے۔ برداشت "ی اینڈ پرنٹنگسٹیشنر"کے طور پر بسلسلہ مد
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 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 19مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر 72لاکھ 72کروڑ2۔ارب2ایک ضمنی رم  جو"

کو ختم ہونے  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئےپنجاب کو ایسے اخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر والے مالی ساؽ 

 "برداشت کرنے پزیں گے۔ "متفرقات"اخراجات کے طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 21مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

 اخراجات ہسار روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ایک ایک ضمنی رم  جو"

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئے

صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر 

 "برداشت کرنے پزیں گے۔  "صوبائی آبکاری"بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 22مطالبہ زر نمبر 

 اؽ یہ ہے ہ :اب سو جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات ایک ایک ضمنی رم  جو"

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئے

صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر 

 کرنے پزیں گے۔ برداشت"موٹر گاڑیاں قوانیناخراجات برائے"بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(
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 23مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات ایک ایک ضمنی رم  جو  "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئے

مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر  صوبائی

 "کرنے پزیں گے۔ برداشت"آبپاشی و بحالی اراضی"بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 24مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

 اخراجات ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسےایک ایک ضمنی رم  جو  "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئے

صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر 

 "کرنے پزیں گے۔ برداشت"انتظاؾ عمومی"بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 25مطالبہ زر نمبر 

  ہے ہ :اب سواؽ یہ جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات ایک ایک ضمنی رم  جو "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو کے لئے

صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر 

 "گے۔کرنے پزیں  برداشت"تعلیم"بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(
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 26مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے اخراجات ایک ایک ضمنی رم  جو"

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ کے دوراؿ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئے

کے ما سوا دیگر اخراجات کے طور پر  صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات

 "کرنے پزیں گے۔ برداشت"زراعت"بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 27مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ایک رم  جو   علامتی ایک "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  5353۔جوؿ03عطا کی جائے جو  کے لئےاخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے 

 "کرنے پزیں گے۔ برداشت"ویٹرینری"طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 28مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے  ہسار  روپے سےایک رم  جو   علامتی ایک "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے 

 "کرنے پزیں گے۔ برداشت "سوؽ ورکس"طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(
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 29لبہ زر نمبر مطا

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ایک رم  جو   علامتی ایک  "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  5353۔جوؿ03عطا کی جائے جو  کے لئےاخراجات 

 کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے

 "کرنے پزیں گے۔ برداشت "مواصلات"طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 30مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ایک رم  جو   علامتیایک "

ؽ کو ختم ہونے والے مالی سا 5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئےاخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے 

 "کرنے پزیں گے۔ برداشت"اینڈ فزیکل پلاننگ ہاؤسنگمحکمہ "طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 31مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ہسار  روپے سے ایک رم  جو   علامتی ایک "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو کے لئےاخراجات 
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کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے 

 یز "طور پر بسلسلہ مد

 

 سڈ
سب

 "کرنے پزیں گے۔"برداشت

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 32مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ایک رم  جو   علامتی ایک "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئےاخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے 

 "کرنے پزیں گے۔ برداشت "شہری دفاع" مد طور پر بسلسلہ

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 33مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ایک رم  جو   علامتی ایک "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئےاخراجات 

اؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے کے دور

 "کرنے پزیں گے۔ برداشت"ترقیات"طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 34مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

 ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسےایک رم  جو   علامتی ایک  "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئےاخراجات 
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کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے 

 ‘‘کرنے پزیں گے۔ برداشت"تعمیرات آبپاشی"طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 35مطالبہ زر نمبر 

 یہ ہے ہ : اب سواؽ جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ایک رم  جو   علامتی ایک "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئےاخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے 

 "کرنے پزیں گے۔ برداشت "زرعی ترقی و تحقیق"طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 36مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ایک رم  جو   علامتی ایک  "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئےاخراجات 

عی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے کے دوراؿ صوبائی مجمو

 "کرنے پزیں گے۔ برداشت "ٹاؤؿ ڈویلپمنٹ"طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 37مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ایک رم  جو   علامتی ایک  "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  5353جوؿ۔03عطا کی جائے جو  کے لئےت اخراجا



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 24

 

926 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے 

 "کرنے پزیں گے۔ برداشت "شاہرات و پل"طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 38مطالبہ زر نمبر 

 :اب سواؽ یہ ہے ہ  جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ایک رم  جو   علامتی ایک  "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  5353۔جوؿ03عطا کی جائے جو  کے لئےاخراجات 

کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے 

 " پزیں گے۔کرنے برداشت"سرکاری عمارات"طور پر بسلسلہ مد

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 

 39مطالبہ زر نمبر 

 اب سواؽ یہ ہے ہ : جناب سپیکر:

ہسار  روپے سے زیادہ نہ ہو، گورنر پنجاب کو ایسے ایک رم  جو   علامتی ایک "

کو ختم ہونے والے مالی ساؽ  5353۔جوؿ03عطا کی جائے جو  کے لئےاخراجات 

ادا اخراجات کے ما سوا دیگر اخراجات کے  کے دوراؿ صوبائی مجموعی فنڈ سے قابل

  قرضہ جات برائے "طور پر بسلسلہ مد

پ ل
س

 

ن

 میو
 
ب

 

 

 ز
ی

 

پ
رہ اخود مختار اد /

 ‘‘کرنے پزیں گے۔ برداشت"جات

 )مطالبہ زر منظور ہوا(

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ سیمل کامراؿ:

قانوؿ کے  ،سکتاہو  کے درمیاؿ کسی قسم کا پوائنٹ آػ آرڈر نہیں guillotineدیکھیں  جناب سپیکر:

آپ کی بات سُن لوں گا ۔ جی، وزیر خزانہ  پھر یں توجب یہ اپنی با ت ختم کر لیں گے  ۔مطابق نہیں ہو سکتا

 صاحب منظور شدہ اخراجات کا ضمنی گوشوارہ پیش کریں۔ 
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 ضمنی  کے 10-2009ت برائے ساؽاخراجاہ منظور شد

 گوشوارہ کا ایواؿ یں  پیش کیا جانا

MINISTER FINANCE (Mr. Tanvir Ashraf Kaira): Mr Speaker! I 

lay the supplementary schedule of authorized expenditure for the year 

2009-10. 

MR SPEAKER: The supplementary schedule of authorized 

expenditure for the year 2009-10 has been laid. 

 جی ، گوندؽ صاحب !

 ۔پوائنٹ آػ آرڈرگوندؽ:ڈ(ذوالفقار علی میجر)ریٹائر

ٹوبہ ٹیک سنگھ بڑی ضروری بات کرنی ہے۔  ،جناب  سپیکر !ہمیں بھی نظر یں  رکھیں میاں محمد رفیق:

 ۔۔۔ریکارڈ کی درستی کی وضات  کرنی ہے

 جائے گی۔  جناب سپیکر:

 

 آپ تشریف رکھیں ۔  اب آپ کی بات نہیں سُُ

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 پوائنٹ آػ آرڈر

 تک ہزتاؽ کی دھمکی ی افسراؿ کی جانب سے اپنے مطالبات کی منظور یس  اپی سی

جناب سپیکر !یں  آپ کا نہایت مشکور ہوں ہ  آپ نے مجھے گوندؽ:میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی 

اور پرنٹ  خبر آئی ہےایڈ میڈیا یں  لیکٹرا تصر ک وقت کے لئے بولنے کا موقع فراہم کیاہے ۔ کل کے

کو صوبہ بھر یں  اپنے مطالبات کی  ۔جوؿ52پی سی ایس افسراؿ نے ایک ہسار دو سو ہ  ہے  میڈیا یں  چھپی

پورے دی ہے  کاؽکے خلاػ ہزتاؽ کی discriminationاؿ کے خلاػ ہونے والی  کے لئے منظور ی
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پنجاب کے سوؽ سیکر ٹریٹ یں  تالا بندی کی دھمکی  دی ہے۔ آپ کے ذریعے اؿ کا جو اضلاع   یں  اور

میاں محمد شہباز شریف Chief Executiveلی مؤقف ہے ارم اس کو سُنا جائے اور ہمارے پنجاب کے اصو

اس کے علاوہ اؿ کا یہ کہنا ہے  ہ   اور صاحب اؿ کو ٹائم دے دیں اور اؿ کے جائز مطالبات ماؿ لئے جائیں 

سینئر مشیر  انہی مسائل کے حل کے لئے ایک کمیٹی بنی تھی جس یں کی  یں  پنجاب اسمبلی5282

 ذوالفقار احمد کھوسہ صاحب ۔۔۔سردار

 اس کو درست کریں۔  ،اؿ کا ناؾ سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ ہے ۔ مہربانی فرمائیں :سپیکر جناب

رانا پھوؽ Hon’ableاور  ں جناب سپیکر !یں  معذرت چاہتا ہو گوندؽ:میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی 

جو ہ  پر  عملدرآمد کروا یا جائے س یں  بنی تھی ا5282سی کمیٹی یں  جو محمد صاحب اس  کے ممبر تھے اور ا

ہمارے بزرگ بھی شامل تھے  اؿ کے لئے بھی باعث افتخار ہو گا اور جو دنیا یں  نہیں رہے  اؿ کی روحوں کو  

کی personal interventionآپ سے  ۔بھی تسکین ملے گی ارم اس کمیٹی پر عمل کروا لیا جائے

 ہے۔ بہت شکریہ درخواست 

 جی ، وزیر قانوؿ تشریف رکھتے ہیں؟ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر !لاء منسٹر صاحب میٹنگ یں  گئے ہوئے ہیں ۔  ملک محمد وارث کلو: 

 لاء منسٹر صاحب کل آ کر جواب دے دیں گے۔ ۔کرتے ہیں pendingہم اس کو کل تک  جناب سپیکر:

 الا!وہ تو تشریف نہیں رکھتے ۔جناب و گوندؽ:میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی 

سی ایم صاحب تشریف فرما  ،،جن کا آپ ذکر کر رہے ہیںوہ میری بات سُن رہے ہوں گے جناب سپیکر:

ہیں میرے خیاؽ یں  اپنے چیمبر یں  ہوں گے اور میری  بات  سُن رہے ہوں گے  کل ہم وزیر قانوؿ سے 

 اس کا جواب لیں گے۔  

یں  صرػ یہ کہنا چاہتی ہوں ہ  آج ہم اس  جناب سپیکر!ػ آرڈر۔ پوائنٹ آمحترمہ سیمل کامراؿ :

 اسمبلی   یں   ہمیشہ کی طرح ایک تاریخ رم  کرنے جا رہے ہیں ۔

 کیا فرمایا ہے؟ جناب سپیکر:
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جناب والا!آج ہم اس معزز ایواؿ یں  ہمیشہ کی طرح ایک تاریخ رم  کرنے جا  :محترمہ سیمل کامراؿ

میری نسلیں وہ کتابیں پزھیں گی  جو یں  نے اس اسمبلی یں  کاؾ کیا ہوگا  اؿ تویں  مر جاؤں گی ۔رہے ہیں

کو پتا چلے گا ہ  ہماری ماں،ہماری دادی ، ہماری پردادی یہاں پر کیا کری  رہی تھی۔ سینئر وزیر صاحب چونکہ 

رٹی سے ہے  جو تشریف لا کے  ہیں  یں  اؿ سے زرارش کرنا چاہتی ہوں  ہ  اؿ کا تعلق محترمہ شہید  کی پا

ہیں ۔اؿ کا role modelایک عورت  وہ میرے لئے بھی  بحیثیت  ،صرػ پیپلز پارٹی کی لیڈر نہیں ہیں

تعلق ایک  اتنی  عظیم لیڈر کی پارٹی سے ہے اور  یں  یہ زرارش کرنا چاہتی ہوں ہ   آج وہ عظیم لیڈر  آپ 

رو رہی ہوں گی ہ  یں  نے کیسے لوگوں کو اپنی یقین مانیں گڑی  خدا بخش یں  اؿ کی روح کانپتی ہوگی ،وہ 

پارٹی یں  رکھا ہے  جو اپنی  لیڈر عورت   ہونے کے باوجود  عورت کا احتراؾ نہیں کرتے۔ یں  سینئر لیڈر 

صاحب سے کہنا چاہتی ہوں ہ   یہ اپنے ممبراؿ کو سمجھائیں ہ  دوسروں  کی بانسریاں نہ بجایا کریں اپنی 

 stronglyکریں اور عورتوں کے بارے یں  جو نا زیة رویہ ہے  یں  اس کو  پیداindividualityایک

condemnedنعرہ ہائےتحسین(کری  ہوں  محترمہ شہید کی طرػ سے بھی اور اپنی طرػ سے بھی۔( 

 جناب والا!ارم اجازت ہو تو۔ )راجہ ریاض احمد(:آبپاشی و قوت برقیوزیر/سینئر وزیر

 جی،فرمائیں!جناب سپیکر:

شکریہ۔ جناب سپیکر!جس طرح آپ جانتے )راجہ ریاض احمد(:آبپاشی و قوت برقیوزیر/وزیرسینئر 

ہیں  ہ  پاکستاؿ پیپلز پارٹی کی قائد محترمہ بے نظیر بھٹو شہید  ایک عورت تھیں اور جس طرح  آپ جانتے 

یا  ہ  اؿ کی ہیں ہ  ایک عرصہ دراز تک کچھ خاص رموہوں  نے پیپلز پارٹی کو اس لئے تنقید کا نشانہ بنا

 ،قیادت ایک خاتوؿ کے ہاتھ یں  ہے  لیکن ہم نے وہ تنقید بھی برداشت کی  اور آج ہم فخر سے کہتے ہیں 

ہمیں اپنی قیادت پر فخر ہے  ہ  ہماری قیادت نے اس ملک کے لئے  اپنی جاؿ کی قربانی دی۔ پاکستاؿ یں   

حال  نہیں ہوا۔ اس کے ساتھ ہی یں  اپوزیشن کی اور پاکستاؿ سے باہر  کسی اور سیاسی جماعت کو  اعزاز 

 خواتین کی عظمت کو سلاؾ پیش کرتا ہوں )نعرہ ہائے تحسین(

یہ خواتین وہ ہیں  جنہوں نے  آج جب پرویز مشرػ کو  تماؾ لوگ چھوڑ گئے،مسلم لیگ )ؼ(کو 

 ساتھ چھوڑ کر چلے گئے  لوگ چھوڑ کر جا رہے ہیں  ،مجھے  اپنے منتخب مردوں  پر شرؾ آ رہی ہے  ہ  وہ اؿ کا
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یں   جس دلیری کے ساتھ،جس ہمت Houseلیکن یہ خواتین سیسہ پلائی ہوئی دیوار بن کر  اس وقت اس 

ادا کر رہی ہیں  اس پر یں  انہیں سلاؾ پیش کرتا ہوں  roleکے ساتھ اور جس جرأت کے ساتھ  اپوزیشن کا 

 حاؽ یہ ہوتا ہے  جو  آج آپ دیکھ رہے ہیں ۔اس کا اور جیسا ہ  آپ جانتے ہیں  ہ  آمر جو ہوتا ہے  اس کا

 پر جب ہم بیٹھے ہوتے تھے ۔۔۔chairsحاؽ یہ ہوتا ہے  اور مجھے اچھی طرح یاد ہے ہ   اؿ 

 این آر او ۔محترمہ سیمل کامراؿ:

ٰ )راجہ ریاض احمد(:آبپاشی و قوت برقیوزیر/سینئر وزیر
 ٰ
ہ

  اوری جناب سپیکر!چودھری پرویز ا

  کی قیادت یں   لمہ  حق پرویز مشرػ کا جب کہتے  تھے تو ہم اس وقت بھی انہیں کہتے چودھری  ظہیر

چودھری ۔کسی نے نہیں دینا اور آج دیکھ لیں  تھےخدا کا خوػ کھاؤ آمر کا ساتھ دو گے تو تمہارا ساتھ

 [************]ظہیرصاحب

 نہیں۔ ،نہیںجناب سپیکر:

 یں  اؿ کو سلاؾ پیش کرتا ہوں ۔ ریاض احمد(: )راجہآبپاشی و قوت برقیوزیر/سینئر وزیر

 یہ الفاظ جو بعد یں  آپ نے کہے ہیں  وہ یں  کارروائی سے حذػ کرواتا ہوں۔  جناب سپیکر:

 جناب والا!ارم اجازت ہو تو یں  بھی کچھ عرض کروں گا۔  سید حسن مرتضیٰ:

 الفاظ یں  نے حذػ کروا  ہنہیں، و جناب سپیکر:

 

 لیں گے ۔آپ نہیں بو ،ہیں دی 

 جناب والا!آپ میری زرارش تو سنیں۔  سید حسن مرتضیٰ:

 جانے دیں۔  ،نہیں !شاہ صاحب جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!ہم اس وقت کہتے تھے  ہ )راجہ ریاض احمد(:آبپاشی و قوت برقیوزیر/سینئر وزیر

 ہوئی ہے ۔ چودھری آپ دیکھ لیں  یہ تانگہ پارٹی بنی ،مسلم  لیگ )ؼ(ایک دؿ تانگہ پارٹی بننی ہے  

 پیچھے  چار عورتیں ہیں کوئی آدمی ساتھ نہیں رہ یار۔  ،ظہیر  صاحب تانگہ چلا رہے ہیں 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *
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 I am on a point ofجناب والا!)چودھری ظہیرالدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ

personal explanation. 

 ، اس کو چھوڑیں ۔آپ کا بولنا نہیں بنتا۔ جانے دیں !چودھری صاحب :جناب سپیکر

 جناب والا!یں  ذای  وضات  کرنا چاہتا ہوں۔ :)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

 !فرمائیں!چودھری صاحب  جناب سپیکر:

 ۔۔جناب سپیکر!یں  یہ زرارش کروں گا ہ  ۔ )چودھری ظہیرالدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ

 کتنے اچھے ماحوؽ یں  بات ہو رہی تھی ۔،دیکھیں  جناب سپیکر:

جناب والا!یں  چند ایک باتیں  زرارش کرنا چاہتا  :)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

کے متعلق ہیں۔ جب تک  پہل نہ کی جائے  یں   ہمیشہ   خاموش personal explanationہوں  اور  وہ 

 اپوزیشن یں  پہلے بھی رہا ہوں۔۔۔یں   رش کرنا چاہتا ہوں ہ   ہی رہتا ہوں ۔ یں  یہ زرا

 ہ ہائے تحسین(غصے یں  نہیں آنا ۔)نعرجناب سپیکر:

یں  پہلے بھی یں  اپوزیشن یں  1988جناب والا!:)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

فعہ اپوزیشن یں  ہوں  اور یں  دوسری د  ،انہوں نے تو زندگی یں  یہی ایک ہی اپوزیشن  دیکھی ہے ،تھا

 ۔۔آئندہ بھی ارم منتخب ہوا تو آئندہ  بھی  اپوزیشن یں  رہوں گا ۔

 اللہ۔ءانشا معزز اراکین حزب اقتدار:

اپوزیشن کو ترجیح دوں گا ۔  یں  یہ زرارش کرنا چاہتا  )چودھری ظہیرالدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ

یں  پھر بھی اؿ کا ناؾ نہیں لیتا ۔ یں  وزیر  لیکنکی ہے  ہوں ہ  یہاں پر انہوں نے  میرا ناؾ لے کر بات

 Irrigationجو لوگ محکمہ  موصوػ موصوػ کا ناؾ  اؿ کے  عہدے  کے حساب سے لیتا ہوں ۔ یہ وزیر

کے لئے آنے والے  Chief Executiveکو دیکھ رہے ہیں محکمہ   صحت کے بعد یہ واحد محکمہ ہوگا  جو

 ۔  یں  یہ زرارش کرنا چاہتا ہوں۔۔۔وقت یں    باعث شرؾ بنے گا

 اسی  باتیں ہم نہیں سنتے۔  ،نہیں نہیں جناب سپیکر:
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جناب والا!میری بات آج سنی جائے۔  یہ ہمیشہ بات  :)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

 بخاری عظمیٰ  ،سمیع اللہ خاؿ نے  اپوزیشن کاٹی ہے ،کرتے ہیں ہ  ہم نے اپوزیشن کاٹی ، اپوزیشن کاٹی ہے

ٰ کاٹی ہے اپوزیشننے  
 ٰ
ہ

 ے  اؿ  کے  پاس بیٹھے ہوتے یہ چودھری پرویز ا
ب

ش

س
ل

 ے اور پا
ب

ش

س
ل

ی کے  خاص آدمی کے ما

 ٰ
 ٰ
ہ

ی کے خاص آدمی  جو اؿ کا ایک عہدد ار تھا  اس کا یں  ناؾ نہیں لوں گا اؿ سے تھے۔ چودھری پرویز ا

موصوػ  نے تو ساری وزیراس  ،کرتے ہیں رابطہ تھا ۔ اپوزیشن جنہوں نے کاٹی اؿ کو ہم سلاؾ پیش 

جس وقت اؿ کو اپوزیشن کی تھوڑی سی  ،نہیں ہےہی حکو  کاٹی ہے ۔ انہوں نے تو اپوزیشن دیکھی 

تپش محسوس ہوئی تھی  دس دؿ کے اندر اندر انہوں نے وہاں جا کر حاضری دے دی تھی ۔ یہ ہماری زباؿ 

 نہ کھلوائیں ۔۔۔

  نہیں کرنا۔ یں  نے آپ سے پہلے بھی زرارش کی تھی۔ چودھری صاحب غصہ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ارم آپ فرماتے ہیں تو یں  بیٹھ جاتا  :)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

 ہوں۔ 

جناب سپیکر!اب یں  بھی وضات  کروں :)راجہ ریاض احمد(آبپاشی و قوت برقیوزیر/سینئر وزیر

 نے مجھ پر الزاؾ لگائے ہیں ۔۔۔گا۔ قابل احتراؾ چودھری ظہیر صاحب 

 راجہ صاحب جانے دیں۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!نہیں۔اس پر اب کوئی  )راجہ ریاض احمد(:آبپاشی و قوت برقیوزیر/سینئر وزیر

compromiseناظر کر کے کہہ رہا  نہیں  ہوگا۔ یں  دعویٰ کے ساتھ کہتا ہوں  ہ  آج تک خدا کو حاضر

یں  نے آج تک خدا کو حاضر ناظر جاؿ کر کہتا ہوں   ۔رہا ہوںcommitted ہوں  ہ  یں  اپنی پارٹی سے

ہ   کسی کے ساتھ   مسلم لیگ)ؼ(اور نہ ہی مسلم لیگ)ؿ(کے ساتھ کبھی کوئی خفیہ معاہدہ کیا  اور 

سب سے پہلے یہ مسلم لیگ )ؿ(یں    ،پہلے پیپلز پارٹی کے ٹکٹ پر منتخب ہوئے چودھری ظہیر صاحب

پھر یہ مسلم لیگ )ؼ(یں  چلے گئے  اور ابھی پھر یہ یں  خدا کو حاضر ناظر   ،کے ساتھ گئے پھر وٹو  ،گئے

ٰ   ۔ چودھریکرکے کہہ رہا ہوں  یہ دوبارہ مسلم لیگ)ؿ(یں  جانے لگے تھے
 ٰ
ہ

 Leader ofیمونس ا

the Opposition  اؿ کو صرػ اس لئے ،بن رہے تھےLeader of the Opposition    بنایا یار ہ
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یں  خدا کو  ؟ لیگ )ؿ(یں  نہ جائیں۔ یہ بتائیں ہ  انہوں نے اپنی پارٹیوں سے ریاری نہیں کییہ مسلم

 ہی کروں گا۔ )نعرہ ہائے اور  نہہےکی  ی کر کہتا ہوں ہ   یں  نے آج تک پارٹی سے ریارجاؿ  حاضر ناظر 

 تحسین(

 2010۔جوؿ25س کل  مورخہ آج کے اجلاس  کی کارروائی  مکمل ہو گئی  ہے ذا اب اجلاجناب سپیکر:

 بجے بح تک کے لئے  ملتوی کیا جاتا ہے۔ 9بوقت 

___________ 
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